目录
Content

前言

第一章　船到马赛

第二章　父与子

第三章　迦太罗尼亚人的村庄

第四章　阴谋

第五章　婚宴

第六章　代理检察官

第七章　审问

第八章　伊夫堡

第九章　订婚之夜

第十章　杜伊勒里宫的小书房

第十一章　科西嘉岛的魔王

第十二章　父与子

第十三章　百日

第二十七章　回忆往事

第二十八章　监狱档案

第二十九章　摩莱尔父子公司

第三十章　九月五日

第三十一章　意大利：水手辛巴德

第三十二章　醒来

第三十三章　罗马强盗

第三十四章　显身

第三十五章　锤刑

第三十六章　狂欢节在罗马

第三十七章　圣·塞巴斯蒂安的陵墓

第三十八章　约会

第三十九章　来宾

第四十章　早餐

第四十一章　介绍

第四十二章　贝尔图乔先生

第四十三章　欧特伊别墅

第四十四章　为亲人复仇

第四十五章　血雨

第四十六章　无限贷款

第四十七章　灰斑马

第四十八章　人生观

第四十九章　海黛

第五十章　莫雷尔一家

第五十一章　巴雷穆斯和狄丝琵①

第五十二章　毒药学

第五十三章　《恶棍罗勃脱》

　　第三幕已经开始了。在这一幕演出期间，马尔塞夫伯爵如约在腾格拉尔夫人的包厢里出现了。马尔塞夫伯爵本来就不是那种在公共如乐场所一露面就会引起大家的兴趣或好奇心的人，所以除了他所进的那个包厢里的看客以外，其他的人根本没注意到他来了。但基督山那敏锐的目光已注意到了他，他的唇边飘过了一个浅淡的微笑。海黛完全被舞台上的表演吸引住了。象所有那些天性纯洁的人一样，她对于无论什么可看可听的东西很感兴趣的。

　　第三幕又象通常那样演了过去。诺白丽、尤莉和罗丝三位小姐照例表演了一段足尖舞我伯特当然要向格里那达王子挑衅；伊贝拉公主的父王牵住了他女儿的手，跨着威严的舞步在舞台上疾驰了一周，充分表演出了他那天鹅绒的长袍和披风在疾驰时飘飘欲仙的姿态。演完这些以后，大幕又落了下来，观众们从座席里蜂拥到了前厅和休息室里。伯爵离开了他的包厢，立刻向腾格拉尔夫人这儿走来，后者简直是情感交集，按捺不住地叫道：“欢迎，伯爵阁下！”他一进来，她就大声说道。

第五十四章　公债风波

第五十五章　卡瓦尔康蒂少校

第五十六章　安德烈·卡瓦尔康蒂

第五十七章　幽会

第五十八章　诺瓦蒂埃·德·维尔福先生

第五十九章　遗嘱

第六十章　急报

第六十一章　帮园艺家摆脱睡鼠

第六十二章　幽灵

第六十三章　晚宴

第六十四章　乞丐

第六十五章　夫妇间的一幕

第六十六章　婚姻计划

第六十七章　检察官的办公室

第六十八章　夏季舞会

第六十九章　调查

第七十章　舞会

第七十一章　面包和盐

第七十二章　圣·梅朗夫人

第七十三章　诺言

第七十四章　维尔福家族之墓

第七十五章　会议纪要

第七十六章　小卡瓦尔康蒂的进展

第七十七章　海黛

第七十八章　亚尼纳来的消息

第七十九章　柠檬水

第八十章　控诉

第八十一章　一位退休的面包师

第八十二章　夜盗

第八十三章　上帝的手

第八十四章　波尚

第八十五章　旅行

第八十六章　审问

第八十七章　挑衅

第八十八章　侮辱

第八十九章　夜

第九十章　决斗

第九十一章　母与子

第九十二章　自杀

第九十三章　瓦朗蒂娜

第九十四章　吐露真情

第九十五章　父与女

第九十六章　婚约

第九十七章　去比利时

第九十八章　钟瓶旅馆

第九十九章　法律

第一一一章　抵罪

第一一二章　离开

第一一三章　往事

第一一四章　庇皮诺

第一一五章　罗吉·万帕的菜单

第一一六章　宽恕

第一一七章　十月五日

前言

﻿《基督山伯爵》作者：大仲马

第一章　船到马赛

　　一八一五年二月二十四日，在避风堰了望塔上的了望员向人们发出了信号，告之三桅帆船法老号到了。它是从士麦拿出发经过的里雅斯特和那不勒斯来的。立刻一位领港员被派出去，绕过伊夫堡，在摩琴海岬和里翁岛之间登上了船。

　　圣·琪安海岛的平台上即刻挤满了看热闹的人。在马赛，一艘大船的进港终究是一件大事，尤其是象法老号这样的大船，船主是本地人，船又是在佛喜造船厂里建造装配的，因而就特别引人注目。

　　法老号渐渐驶近了，它已顺利通过了卡拉沙林岛和杰罗斯岛之间由几次火山爆发所造成的海峡，绕过波米琪岛，驶近了港口。尽管船上扯起了三张主桅帆，一张大三角帆和一张后桅帆，但它驶得非常缓慢，一副无精打采的样子，以致岸上那些看热闹的人本能地预感到有什么不幸的事发生了，于是互相探问船上究竟发生了什么不幸的事。不过那些航海行家们一眼就看出，假如的确发生了什么意外事情的话，那一定与船的本身无关。因为从各方面来看，它并无丝毫失去操纵的迹象。领港员正在驾驶着动作敏捷的法老号通过马赛港狭窄的甬道进口。在领港员的旁边，有一青年正在动作敏捷地打着手势，他那敏锐的眼光注视着船的每一个动作，并重复领港员的每一个命令。

　　岸上看热闹的人中弥漫着一种焦躁不安的情绪。其中有一位忍耐不住了，他等不及帆船入港就跳进了一只小艇迎着大船驶去，那只小艇在大船到里瑟夫湾对面的地方时便靠拢了法老号。

　　大船上的那个青年看见了来人，就摘下帽子，从领港员身旁离开并来到了船边。他是一个身材瘦长的青年，年龄约莫有十九岁左右的样子，有着一双黑色的眼睛和一头乌黑的头发；他的外表给人一种极其镇定和坚毅的感觉，那种镇定和坚毅的气质是只有从小就经过大风大浪，艰难险阻的人才具有的。

　　“啊！是你呀，唐太斯？”小艇的人喊道。“出了什么事？为什么你们船上显得这样丧气？”

　　“太不幸了，莫雷尔先生！”那个青年回答说，“太不幸了，尤其是对我！在契维塔韦基亚附近，我们失去了我们勇敢的莱克勒船长。”

　　“货呢？”船主焦急地问。

　　“货都安全，莫雷尔先生，那方面我想你是可以满意的。但可怜的莱克勒船长——”

　　“货物怎么样”？船主问道。

　　“货物未受任何损失，平安到达。不过，可怜的莱克勒船长他……”“他怎么了？出了什么事？”船主带着稍微放松一点的口气问。“那位可敬的船长怎么了？”

　　“他死了。”

　　“掉在海里了吗？”

　　“不，先生，他是得脑膜炎死的，临终时痛苦极了。”说完他便转身对船员喊到：“全体注意！准备抛锚！”

　　全体船员立刻按命令行动起来。船上一共有八个到十个海员，他们有的奔到大帆的索子那里，有的奔到三角帆和主帆的索子那里，有的则去控制转帆索和卷帆索。那青年水手四下环视了一下，看到他的命令已被迅速准确地执行，便又转过脸去对着船主。

　　“这件不幸的事是怎么发生的？”船主先等了一会儿便又重新拾起话题。

　　“唉，先生！完全是始料不到的事。在离开那不勒斯以前，莱克勒船长曾和那不勒斯港督交谈了很久。开船的时候，他就觉得头极不舒服。二十四个小时后，他就开始发烧，三天后就死了。我们按惯例海葬了他，想来他也可以安心长眠了。我们把他端端正正地缝裹在吊床里，头脚处放了两块各三十六磅重的铅块，就在艾尔及里奥岛外把他海葬了。我们把他的佩剑和十字荣誉勋章带了回来准备交给他的太太做纪念。船长这一生总算没虚度了。青年的脸上露出一个忧郁的微笑，又说，“他和英国人打仗打了十年，到头来仍能象常人那样死在床上。”

　　“爱德蒙，你知道，”船主说道，他显得越来越放心了，“我们都是凡人，都免不了一死，老年人终究要让位给青年人。不然，你看，青年人就无法得到升迁的机会，而且你已向我保证货物——”

　　“货物是完好无损的，莫雷尔先生，请相信我好了。我想这次航行你至少赚二万五千法郎呢。”

　　这时，船正在驶过圆塔，青年就喊道：“注意，准备收主帆，后帆和三角帆！”

　　他的命令立刻被执行了，犹如在一艘大战舰上一样。

　　“收帆！卷帆！”最后那个命令刚下达完，所有的帆就都收了下来，船在凭借惯性向前滑行，几乎觉不到是在向前移动了。

　　“现在请您上船来吧，莫雷尔先生，”唐太斯说，他看到船主已经有点着急便说道，“你的押运员腾格拉尔先生已走出船舱了，他会把详细情形告诉您的。我还得去照顾抛锚和给这只船挂丧的事。”

　　船主没再说什么便立即抓住了唐太斯抛给他的一条绳子，以水手般敏捷的动作爬上船边的弦梯，那青年去执行他的任务了，把船王和那个他称为腾格拉尔的人留在了一起。腾格拉尔现在正向船主走来。他约莫有二十五六岁，天生一副对上谄媚对下轻视无礼，不讨人喜欢的面孔。他在船上担任押运员，本来就惹水手们讨厌，他个人的一些作派也是惹人讨厌的一个因素，船员都憎恶他，却很爱戴爱德蒙·唐太斯。

　　“莫雷尔先生，”腾格拉尔说，“你听说我们所遭到的不幸了吧？”

　　“唉，是的！可怜的莱克勒船长！他的确是一个勇敢而又诚实的人！”

　　“而且也是一名一流的海员，是在大海与蓝天之间度过一生的——是负责莫雷尔父子公司这种重要的公司的最合适的人才。”腾格拉尔回答。

　　“可是，”船主一边说，一边把眼光盯在了正在指挥抛锚的唐太斯身上，“在我看来，腾格拉尔，一个水手要干得很内行，实在也不必象你所说的那样的老海员才行，因为你看，我们这位朋友爱德蒙，不需任何人的指示，似乎也干得很不错，完全可以称职了。”

　　“是的，”腾格拉尔向爱德蒙扫了一眼，露出仇恨的目光说，“是的，他很年轻，而年轻人总是自视甚高的，船长刚去世，他就跟谁也不商量一下，竟自作主张地独揽指挥权，对下面发号施令起来，而且还在厄尔巴岛耽搁了一天半，没有直航返回马赛。”

　　“说到他执掌这只船的指挥权，”莫雷尔说道，“他既然是船上大副，这就应该是他的职责。至于在厄尔巴岛耽搁了一天半的事儿，是他的错，除非这只船有什么故障。”

　　“这只船是象你我的身体一样，毫无毛病，莫雷尔先生，那一天半的时间完全是浪费——只是因为他要到岸上玩玩，别无他事。”

　　“唐太斯！”船主转过身去喊青年，“到这儿来！”

　　“等一下，先生，”唐太斯回答，“我就来。”然后他对船员喊道，“抛锚！”

　　锚立刻抛下去了，铁链哗啦啦一阵响声过去。虽有领港员在场，唐太斯仍然克尽职守，直到这项工作完成，才喊“降旗，把旗降在旗杆半中央。把公司的旗也降一半致哀，“看，”腾格拉尔说，“他简直已自命为船长啦。”

　　“嗯，事实上，他已经的确是了。”船主说。

　　“不错，就缺你和你的和伙人签字批准了，摩斯尔先生。”

　　“那倒不难。”船主说，“不错，他很年轻，但依我看，他似乎可以说已是一个经验丰富的海员了。”

　　腾格拉尔的眉际掠过一片阴云。

　　“对不起，莫雷尔先生，”唐太斯走过来说，“船现在已经停妥，我可以听的您吩咐了。刚才是您在叫我吗？”

　　腾格拉尔向后退了一两步。

　　“我想问问你为什么要在厄尔巴岛停泊耽搁了一天半时间。”

　　“究竟为什么我也不十分清楚，我只是在执行莱克勒船长最后的一个命令而已。他在临终的时候，要我送一包东西给贝特朗元帅。”

　　“你见到他了吗，爱德蒙？”

　　“谁？”

　　“元帅。”

　　“见到了。”

　　莫雷尔向四周张望了一下，把唐太斯拖到一边，急忙问道：“陛下他好吗？”

　　“看上去还不错。”

　　“这么说，你见到陛下了，是吗？”

　　“我在元帅房间里的时候，他进来了。”

　　“你和他讲了话吗？”

　　“是他先跟我讲话的，先生。”唐太斯微笑着说。

　　“他跟你都说了些什么？”

　　“问了我一些关于船的事——什么时候启航开回马赛，从哪儿来，船装了些什么货。我敢说，假如船上没有装货，而我又是船主的话，他会把船买下来的。但我告诉他，我只是大副，船是莫雷尔父子公司的。‘哦，哦！’他说，‘我了解他们！莫雷尔这个家族的人世世代代都当船主。当我驻守在瓦朗斯的时候，我那个团里面也有一个姓莫雷尔的人。”

　　“太对了！一点不错！”船主非常高兴地喊道。“那是我的叔叔波立卡·莫雷尔，他后来被提升到上尉。唐太斯，你一定要去告诉我叔叔，说陛下还记得他，你将看到那个老兵，被感动得掉眼泪的。好了，好了！”他慈爱地拍拍爱德蒙的肩膀继续说，“你做得很对，唐太斯，你是应该执行莱克勒船长的命令在厄尔巴岛靠一下岸的——但是如果你曾带一包东西给元帅，并还同陛下讲过话的事被人知道的话，那你就会受连累的。”

　　“我怎么会受连累呢？”唐太斯问。“我连带去的是什么东西根本都不知道，而陛下所问及的，又是一般的人所常问的那些普通问题。哦，对不起，海关关员和卫生部的检查员来了１”说完那青年人就向舷门那儿迎过去了。

　　他刚离开，腾格拉尔就凑了过来说道：

　　“哦，看来他已拿出充分的理由来向您解释他为什么在费拉约港靠岸的原因了，是吧？”

　　“是的，理由很充分，我亲爱的腾格拉尔。”

　　“哦，那就好，”押运员说，“看到一个同伴工作上不能尽责，心里总是很难受的。”

　　“唐太斯是尽了责的，”船主说道，“这件事不必多说了，这次耽搁是按莱克勒船长的吩咐做的。”

　　“说到莱克勒船长，唐太斯没有把一封他的信转给你吗？”

　　“给我的信？没有呀。有一封信吗？”

　　“我相信除了那包东西外，莱克勒船长还另有一封信托他转交的。”

　　“你说的是一包什么东西，腾格拉尔？”

　　“咦，就是唐太斯在费拉约港留下的那包东西呀。”

　　“你怎么知道他曾留了一包东西在费拉约港呢？”

　　经船主这样一问，腾格拉尔的脸顿时涨红了。“那天我经过船长室门口时，那门是半开着的，我便看见船长把那包东西和一封信交给了唐太斯。”

　　“他没有对我提到这件事，”船主说，“但是如果有信，他一定会交给我的。”

　　腾格拉尔想了一会儿。“这样的话，莫雷尔先生，请你，”他说，“有关这事，请你别再去问唐太斯了，或许是我弄错了。”

　　这时，那青年人回来了，腾格拉尔便乘机溜走了。

　　“喂，我亲爱的唐太斯，你现在没事了吗？”船主问。

　　“没事了，先生。”

　　“你回来的挺快呀。”

　　“是的。我拿了一份我们的进港证给了海关关员，其余的证件，我已交给了领港员，他们已派人和他同去了。”

　　“那么你在这儿的事都做完了是吗？”

　　唐太斯向四周看了一眼。

　　“没事了现在一切都安排妥了。”

　　“那么你愿意和我一起去共进晚餐吗？”

　　“请你原谅，莫雷尔先生。我得先去看看我父亲。但对你的盛情我还是非常感激的。”

　　“没错，唐太斯，真是这样，我早就知道你是一个好儿子。”

　　“嗯”唐太斯犹豫了一下问道：“你知道我父亲的近况吗？”

　　“我相信他很好，我亲爱的爱德蒙，不过最近我没见到他。”

　　“是啊，他老爱把自己关在他那个小屋里。”

　　“但那至少可以说明，当你不在的时候，他的日子还过得去。”

　　唐太斯微笑了一下。“我父亲是很要强的，很要面子，先生。即便是他饿肚子没饭吃了，恐怕除了上帝以外，他不会向任何人去乞讨的。”

　　“那么好吧，你先去看你的父亲吧，我们等着你。”

　　“我恐怕还得再请你原谅，莫雷尔先生，——因为我看过父亲以后，我还有另外一个地方要去一下。”

　　“真是的，唐太斯，我怎么给忘记了，在迦泰罗尼亚人那里，还有一个人也象你父亲一样在焦急地期待着你呢，——那可爱的美塞苔丝。”

　　唐太斯的脸红了。

　　“哈哈！”船主说，“难怪她到我这儿来了三次，打听法老号有什么消息没有呢。嘻嘻！爱德蒙，你的这位小情妇可真漂亮啊！”

　　“她不是我的情妇，”青年水手神色庄重严肃地说，“她是我的未婚妻。”

　　“有时两者是一回事。”莫雷尔微笑着说。

　　“我们俩可不是这样的，先生。”唐太斯回答。

　　“得了，得了，我亲爱的爱德蒙，”船主又说，“我不耽搁你了。我的事你办得很出色，我也应该让你有充分的时间去痛快地办一下自己的事了。你要钱用吗？”

　　“不，先生，我的报酬还都在这儿，——差不多有三个月的薪水呢。”

　　“你真是一个守规矩的小伙子，爱德蒙。”

　　“我还有一位可怜的父亲呢，先生。”

　　“不错，不错，我知道你是一个好儿子。那么去吧，去看你的父亲去吧。我自己也有个儿子，要是他航海三个月回来后，竟还有人阻扰他来看我，我会大大地发火的。”

　　“那么我可以走了吗，先生？”

　　“走吧，假如你再没有什么事要跟我说的话。”

　　“没有了。”

　　“莱克勒船长临终前，没有托你交一封信给我吗？”

　　“他当时已经根本不能动笔了，先生。不过，我倒想起了一件事，我还得向你请两星期的假。”

　　“是去结婚吗？”

　　“是的，先是去结婚，然后还得到巴黎去一次。”

　　“好，好。你就离开两个星期吧，唐太斯。反正船上卸货得花六个星期，卸完货以后，还得要过三个月以后才能再出海，你只要在三个月以内回来就行，——因为法老号，”船主拍拍青年水手的背，又说，“没有船长是不能出海的呀。”

　　“没有船长！”唐太斯眼睛里闪烁着兴奋的光芒，不禁说道，“你说什么呀，你好象窥视到了我心底最秘密的一线希望。你真要任命我做法老号的船长吗？”

　　“我亲爱的唐太斯，假如我是一人说了就算数的老板，我现在就可任命你，事情也就一言为定了，但你也知道，意大利有一句俗话——谁有了一个合伙人，谁就有了一个主人。但这事至少已成功一半了，因为在两张投票之中，你已经得到了一标。让我去把另外那一票也为你争取过来吧，我尽力办到。”

　　“啊，莫雷尔先生，”青年水手的眼睛里含着泪水，紧握住船主的手喊道——“莫雷尔先生，我代表我父亲和美塞苔丝谢谢你了。”

　　“好了，好了，爱德蒙，别提了，上天保佑好心人！快到你父亲那儿去吧，快去看看美塞苔丝吧，然后再到我这儿来。”

　　“我把您送上岸好吗？”

　　“不用了，谢谢你。我还得留下来和腾格拉尔核对一下帐目。你在这次航行里对他还满意吗？”

　　“那得看您这个问题是指哪一方面了，先生。假如您的意思是问，他是不是一个好伙计？那么我要说不是，因为自从那次我傻里傻气地和他吵了一次架以后，我曾向他提议在基督山岛上停留十分钟以消除不愉快，我想他从那以后开始讨厌我了——那次的事我本来就不该提那个建议，而他拒绝我也是很对的。假如你的问题是指他做押运员是否称职，那我就说他是无可挑剔的，对他的工作你会满意的。”

　　“但你要告诉我，唐太斯，假如由你来负责法老号，你愿意把腾格拉尔留在船上吗？”

　　“莫雷尔先生，”唐太斯回答道，“无论我做船长也好，做大副也好，凡是那些能获得我们船主信任的人，我对他们总是极尊重的。”

　　“好，好，唐太斯！我看你在各个方面都是好样的。别让我再耽误你了，快去吧，我看你已有些急不可耐啦。”

　　“那么我可以走了吗？”

　　“快走吧。我已经说过了。”

　　“我可以借用一下您的小艇吗？”

　　“当然可以。”

　　“那么，莫雷尔先生，再会吧。再一次多谢啦！”

　　“我希望不久能再看到你，我亲爱的爱德蒙。祝你好运！”

　　青年水手跳上了小艇，坐在船尾，吩咐朝卡纳比埃尔街划去。两个水手即刻划动起来，小船就飞快地在那从港口直到奥尔兰码头的千百只帆船中间穿梭过去。

　　船主微笑着目送着他，直到他上了岸，消失在卡纳比埃尔街上的人流里。这条街从清晨五点钟直到晚上九点钟都拥挤着川流不息的人群。卡纳比埃尔街是马赛最有名的街道，马赛的居民很以它为自豪，他们甚至煞有其事地庄重地宣称：“假如巴黎也有一条卡纳比埃尔街，那巴黎就可称为小马赛了。”

　　船主转过身来时，看见腾格拉尔正站在他背后。腾格拉尔表面上看似在等候他的吩咐，实际上却象他一样，在用目光遥送那青年水手。这两个人虽然都在注视着爱德蒙·唐太斯，但两个人目光里的神情和含义却大不相同。

　　（第一章完）

　　————————————————————

　　制作

第二章　父与子

　　我们暂且先放下不谈腾格拉尔如何怀着仇恨，竭力在船主莫雷尔的耳边讲他的同伴的坏话的。且说唐太斯横过了卡纳比埃尔街，顺着诺埃尹街转入梅兰巷，走进了靠左边的一家小房子里。他在黑暗的楼梯上一手扶着栏杆，一手按在他那狂跳的心上，急急地奔上了四层楼梯。他在一扇半开半掩的门前停了下来，那半开的门里是一个小房间。

　　唐太斯的父亲就住在这个房间里。法老号到港的消息老人还不知道。这时他正踩在一张椅子上，用颤抖的手指在窗口绑扎牵牛花和萎草花，想编成一个花棚。突然他觉得一只手臂拦腰抱住了他，随即一个熟悉的声音在耳边喊起来，“父亲！亲爱的父亲！”

　　老人惊叫了一声，转过身来，一看是自己的儿子，就颤巍巍地脸色惨白地倒在了他的怀抱中。

　　“你怎么啦，我最亲爱的父亲！你病了吗？”青年吃惊地问。

　　“不，不，我亲爱的爱德蒙——我的孩子——我的宝贝！不，我没想到你回来了。我真太高兴了，这样突然的看见你太让我激动了——天哪，我觉得我都快要死了。”

　　“高兴点，亲爱的父亲！是我——真的是我！人们都说高兴绝不会有伤身体的，所以我就偷偷的溜了进来。嗨！对我笑笑，不要拿这种疑惑的眼光看我呀。是我回来啦，我们现在要过快活的日子了。”

　　“孩子，我们要过快活的日子，——我们要过快活的日子，”老人说道。“但我们怎么才能快活呢？难道你会永远不再离开我了吗？来，快告诉我你交了什么好运了？”

　　“愿上帝宽恕我：我的幸福是建立在另一家人丧亲的痛苦上的，但上帝知道我并不是自己要这样的。事情既然已经发生了，我实在无法装出那种悲哀的样子。父亲，我们那位好心的船长莱克勒先生他死了，承蒙莫雷尔先生的推荐，我极有可能接替他的位置。你懂吗，父亲？想想看，我二十岁就能当上船长，薪水是一百金路易［法国金币名。］，还可以分红利！这可是象我这样的穷水手以前连想都不敢想的呀。”

　　“是的，我亲爱的孩子，”老人回答说，——“是的，这真是一桩大喜事的。”

　　“嗯，等我拿到第一笔钱时，我就为你买一所房子，要带花园的，你可以在里面种种牵牛花，萎草花和皂荚花什么的。你怎么了，父亲，你不舒服吗？”

　　“没什么，没什么，就会好的。”老人说着，终因年老体衰，力不从心，倒在了椅子里。

　　“来，来，”青年说，“喝点酒吧，父亲，你就会好的。你把酒放在哪儿了？”

　　“不，不用了，谢谢。你不用找了，我不喝。”老人说。

　　“喝，一定要喝父亲，告诉我酒在什么地方？”唐太斯一面说着，一面打开了两三个碗柜。

　　“你找不到的，”老人说，“没有酒了。”

　　“什么！没有酒了？”唐太斯说，他的脸色渐渐变白了，看着老人那深陷的双颊，又看看那空空的碗柜——“什么！没有酒了？父亲，你缺钱用吗？”

　　“我只要见到了你，就什么都不缺了。”老人说。

　　“可是，”唐太斯擦了一把额头上的冷汗，嗫嚅地说，——“可是三个月前我临走的时候给你留下过两百法郎呀。”

　　“是的，是的，爱德蒙，一点儿不错。但你当时忘了你还欠我们邻居卡德鲁斯一笔小债。他跟我提起了这件事，对我说，假如我不代你还债，他就会去找莫雷尔先生，去向他讨还，所以，为了免得你受影响……”

　　“那么？”

　　“哪，我就把钱还给他了。”

　　“可是，”唐太斯叫了起来，“我欠了卡德鲁斯一百四十法朗埃！”

　　“不错。”老人呐呐地说。

　　“那就是说你就从我留给你的两百法朗里抽出来还了他了？”

　　老人做了一个肯定的表示。

　　“这么说，三个月来你就只靠六十个法朗来维持生活！”青年自言自语地说。

　　“你知道我花销不大。”老人说。

　　“噢，上帝饶恕我吧！”爱德蒙哭着跪到了老人的面前。

　　“你这是怎么了？”

　　“你使我感到太伤心了！”

　　“这没什么，孩子。”老人说，“我一看到你，就什么都忘了，现在一切都好了。”

　　“是啊，我回来了，”青年说，“带着一个幸福远大的前程和一点钱回来了。看，父亲，看！”他说，“拿着吧——拿着，赶快叫人去买点东西。”说着他翻开口袋，把钱全倒在桌子上，一共有十几块金洋，五六块艾居［法国银币名。］和一些小零币。老唐太斯的脸上顿时展开了笑容。

　　“这些钱是谁的？”他问。

　　“是我的！你的！我们的！拿着吧，去买些吃的东西。快活些，明天我们还会有更多的。”

　　“小声点，轻点声，”老人微笑着说。”我还是把你的钱节省点用吧——因为大家要是看见我一次买了那么多的东西，就会说我非得等着你回来才能买得起那些东西。”

　　“随你便吧，但最重要的，父亲，该先雇一个佣人。我决不再让你独自一个人长期孤零零地生活了。我私下带了一些咖啡和上等烟草，现在都放在船上的小箱子里，明天早晨我就可以拿来给你了。嘘，别出声！有人来了。”

　　“是卡德鲁斯，他一定是听到了你回来的消息，知道你交了好运了，来向你道贺的。”

　　“哼！口是心非的家伙，”爱德蒙轻声说道。“不过，他毕竟是我们的邻居，而且还帮过我们的忙，所以我们还是应该表示欢迎的。”

　　爱德蒙的这句话刚轻声讲完，卡德鲁斯那个黑发蓬松的头便出现在门口。他看上去约莫二十五六岁，手里拿着一块布料，他原是一个裁缝，这块布料是他预备拿来做衣服的衬里用的。

　　“怎么！真是你回来了吗，爱德蒙？”他带着很重的马赛口音开口说道，露出满口白得如象牙一样的牙齿笑着。

　　“是的，我回来了，卡德鲁斯邻居，我正准备着想使你高兴一下呢。”唐太斯回答道，答话虽彬彬有礼，却仍掩饰不住他内心的冷淡。

　　“谢谢，谢谢，不过幸亏我还不需要什么。倒是有时人家需要我的帮忙呢。”唐太斯不觉动了一下。“我不是指你，我的孩子。不，不！我借钱给你，你还了我。好邻居之间这种事是常有的，我们已经两清了。”

　　“我们对那些帮助过我们的人是永远忘不了的。”唐太斯说，“因为我们虽还清了他们的钱，却还不清负他们的情的。”

　　“还提它干什么？过去的都过去了。让我们来谈谈你这次幸运的归来的事儿吧，孩子。我刚才到码头上去配一块细花布，碰到了我们的朋友腾格拉尔。‘怎么！你也在马赛呀！’我当时就喊了出来。他说：‘是呀。’‘我还以为你在士麦拿呢。’‘不错，我去过那儿，但现在又回来了。’‘我那亲爱的小家伙爱德蒙他在哪儿，’我问他。腾格拉尔就回答说：‘一定在他父亲那儿。’所以我就急忙跑来了，”卡德鲁斯接着说，“来高高兴兴地和老朋友握手。”

　　“好心的卡德鲁斯！”老人说，“他待我们多好啊！”

　　“是呀，我当然要这样的，我爱你们，并且敬重你们，天底下好人可不多啊！我的孩子，你好象是发了财回来啦。”裁缝一面说，一面斜眼看着唐太斯抛在桌子上的那一把金币和银币。

　　青年看出了从他邻居那黑眼睛里流露出的贪婪的目光。

　　他漫不经心地说，“这些钱不是我的，父亲看出我担心，他当我不在的时候缺钱用，为了让我放心，就把他钱包里的钱都倒在桌子上给我看。来吧，父亲。”唐太斯接着说，“快把这些钱收回到你的箱子里去吧，——除非我们的邻居卡德鲁斯要用，我们倒是乐意帮这个忙的。”

　　“不，孩子，不，”卡德鲁斯说，“我根本不需要，干我这行够吃的了。把你的钱收起来吧，——我说。一个人的钱不一定非得很多，我虽用不上你的钱，但对你的好意我还是很感激的。”

　　“我可是真心的呀。”唐太斯说。

　　“那当然，那当然。唔，我听说你和莫雷尔先生的关系不错，你这只得宠的小狗！”

　　“莫雷尔先生待我一直特别友善。”唐太斯回答。

　　“那么他请你吃饭你不该拒绝他呀。”

　　“什么！你竟然回绝他请你吃饭？”老唐太斯说。“他邀请过你吃饭吗？”

　　“是的，我亲爱的父亲。”爱德蒙回答。看到父亲因自己的儿子得到别人的器重而显出惊异的神情，便笑了笑。

　　“孩子呀，你为什么拒绝呢？”老人问。

　　“为了快点回来看你呀，我亲爱的父亲，”青年答道，“我太想你了。”

　　“但你这样做一定会使可敬的莫雷尔先生不高兴的，”卡德鲁斯说。“尤其是当你快要升为船长的时候，是不该在这时得罪船主的。”

　　“但我已把谢绝的理由向他解释过了，”唐太斯回答，“我想他会谅解的。”

　　“但是要想当船长，就该对船主恭敬一点才好。”

　　“我希望不恭顺也能当船长。”唐太斯说。

　　“那更好，——那更好！你这个消息会让那些老朋友听了都高兴的，我还知道圣·尼古拉堡那边有一个人，听到这个好消息也会高兴的。”

　　“你是说美塞苔丝吗？”老人说。

　　“是的，我亲爱的父亲，现在我已经见过了你，知道你很好，并不缺什么，我就放心了。请允许我到迦太罗尼亚人的村里，好吗？”

　　“去吧，我亲爱的孩子，”老唐太斯说，“望上帝保佑你的妻子，就如同保佑我的儿子一样！”

　　“他的妻子！”卡德鲁斯说，“你说得太早了点吧，唐太斯老爹。她还没正式成为他的妻子呢。”

　　“是这样的，但从各方面看，她肯定会成为我妻子的。”爱德蒙回答。

　　“不错，不错，”卡德鲁斯说，“但你这次回来得很快，做得是对的，我的孩子。”

　　“你这是什么意思？”

　　“因为美塞苔丝是一位非常漂亮的姑娘，而漂亮姑娘总是不乏有人追求的。尤其是她，身后有上打的追求者呢。”

　　“真的吗？”爱德蒙虽微笑着回答，但微笑里却流露出一点的不安。

　　“啊，是的，“卡德鲁斯又说，“而且都是些条件不错的人呢，但你知道，你就要做船长了，她怎么会拒绝你呢？”

　　“你是说，“唐太斯问道，他微笑着并没有掩饰住他的焦急，“假如我不是一个船长——”

　　“唉，唉。”卡德鲁斯说。

　　“得了，得了，”年轻的唐太斯说：“一般说来，对女人，我可比你了解的得多，尤其是美塞苔丝。我相信，不论我当不当船长，她都是忠诚于我的。”

　　“那再好也没有了，卡德鲁斯说。“一个人快要结婚的时候，信心十足总是好事。别管这些了，我的孩子，快去报到吧，并把你的希望告诉她。”

　　“我就去。”爱德蒙回答他，拥抱了一下他的父亲，挥挥手和卡德鲁斯告辞，就走出房间去了。

　　卡德鲁斯又呆了一会，便离开老唐太斯，下楼去见腾格拉尔，后者正在西纳克街的拐角上等他。

　　“怎么样，”腾格拉尔说，“你见到他了吗？”

　　“我刚从他那儿来。”

　　“他提到他希望做船长的事了吗？”

　　“他说的若有其事，那口气就好象事情已经决定了似的。”

　　“别忙！”腾格拉尔说，“依我看，他未免太心急了”。

　　“怎么，这件事莫雷尔先生好象已经答应他了啦。”

　　“这么说他已经在那儿自鸣得意了吗？”

　　“他简直骄傲得很，已经要来关照我了。好象他是个什么大人物似的，而且还要借钱给我，好象是一个银行家。”

　　“你拒绝了吗？”

　　“当然，虽然我即便是接受了也问心无愧，因为他第一次摸到发亮的银币，还是我放到他手里的。但现在唐太斯先生已不再要人帮忙了，他就要做船长了。”

　　“呸！”腾格拉尔说，“他现在还没有做成呢。”

　　“他还是做不成的好，”卡德鲁斯回答，“不然我们就别想再跟他说上话了。”

　　“假如我们愿意可以还让他爬上去，”腾格拉尔答道，“他爬不上去，或许不如现在呢。”

　　“你这话是什么意思？”

　　“没什么，我不过自己这么说着玩儿罢了。他还爱着那个漂亮的迦太尼亚小妞吗？”

　　“简直爱得发疯了，但除非是我弄错了，在这方面他可能要遇到点麻烦了。”

　　“你说清楚点。”

　　“我干吗要说清楚呢？”

　　“这件事或许比你想象得还要重要，你不喜欢唐太斯对吧？”

　　“我一向不喜欢目空一切的人。”

　　“那么关于迦太罗尼亚人的事，把你所知道的都告诉我吧。”

　　“我所知道的可都不怎么确切，只是就我亲眼见的来说，我猜想那位未来的船长会在老医务所路附近。”

　　“你知道些什么事，告诉我！”

　　“是这样的，我每次看见美塞苔丝进城时，总有一个身材魁梧高大的迦太罗尼亚小伙子陪着她，那个人有一对黑色的眼睛，肤色褐中透红，很神气很威武，她叫他表哥。”

　　“真的！那么你认为这位表兄在追求她吗？”

　　“我只是这么想。一个身材魁梧的二十几岁的小伙子，对一个漂亮的十七岁的少女还能有什么别的想法呢？”

　　“你说唐太斯已到迦太罗尼亚人那儿去了吗”？

　　“我没有下楼他就去了。”

　　“那我们就到这条路上去吧，我们可以在瑞瑟夫酒家那儿等着，一面喝拉玛尔格酒，一面听听消息。”

　　“谁向我们通消息呢？”

　　“我们在半路上等着他呀，看一下他的神色怎么样，就知道了。”

　　“走吧，”卡德鲁斯说，“但话说在前面，你来付酒钱。”

　　“那当然，”腾格拉尔说道。他们快步走向约定的地点，要了瓶酒。

　　邦非尔老爹看见唐太斯在十分钟以前刚刚过去。他们既确知了他还在迦太罗尼亚人的村里。便在长着嫩叶的梧桐树下和大枫树底下坐下来。头上的树枝间，小鸟们正在动人地合唱着，歌唱春天的好时光。

　　（第二章完）

　　————————————————————

　　制作

第三章　迦太罗尼亚人的村庄

　　那二位朋友一面喝着泛着泡沫的拉玛尔格酒，一面竖着耳朵，留神着百步开外的一个地方。那儿，在一座光秃秃的被风雨无情的侵蚀了的小山的后面，有一个小村庄，便是罗尼亚人居住的地方。很久以前有一群神秘的移民离开西班牙，来到了这块突出在海湾里的地带安居下来了，一直生活到现在，当时没有人知道他们从什么地方来。也没有人能够听懂他们所说的话。移民中的一位首领懂普罗旺斯语，就恳求马赛市政当局把这块荒芜贫瘠的海岬赐给他们，以便他们可以象古代的航海者那样把他们的小船拖到岸上安居下来。当局同意了他们的这个要求。三个月后，在那十四五艘当初运载这些移民渡海而来的小帆船周围，就兴建了一个小小的村庄。这个村庄的建筑风格独树一帜，一半似西班牙风格，一半似摩尔风格，别有情趣，现在的居民就是当初那些人的后代，他们还是说着他们祖先的语言。三四百年来，他们象一群海鸟似的一心一意地依恋在这块小海岬上，与马赛人界限分明，他们族内通婚，保持着他们原有的风俗习惯，犹如保持他们的语言一样。

　　读者仍请随我穿过这小村子里惟一的一条街，走进其中的一所房子里，这所房子的墙外爬满了颇具乡村风味的藤类植物，阳光普照着那些枯死的叶子，上面涂上了一层美丽的色彩，房子里面是用象西班牙旅馆里那样千篇一律的石灰粉刷的。一个年轻美貌的姑娘正斜靠在壁板上，她的头发黑得象乌玉一般，眼睛象羚羊的眼睛一般温柔，她那富有古希腊雕刻之美的纤细的手指，正在抚弄一束石南花，那花瓣被撕碎了散播在地板上。她的手臂一直裸到肘部，露出了被日光晒成褐色的那部分，美得象维纳斯女神的手一样。她那双柔软好看的脚上穿着纱袜，踝处绣着灰蓝色的小花，由于内心焦燥不安，一只脚正在轻轻地拍打着地面，好象故意要展露出她那丰满匀称小腿似的。离她不远处，坐着一个年约二十二岁的高大青年，他跷起椅子的两条后腿不住地摇晃着，手臂支撑在一张被蛀虫蚀的旧桌子上，他在注视着她，脸上一副烦恼不安的神色。

　　他在用眼睛询问她，但年轻姑娘以坚决而镇定的目光控制住了他。

　　“你看，美塞苔丝，”那青年说道，“复活节快要到了，你说主要著作有《逻辑论文集》、《逻辑学研究》、《什么是实用主，这不正是结婚的好时候吗？”

　　“我已经对你说过一百次啦，弗尔南多。你再问下去是自寻烦恼了。”

　　“唉，再说一遍吧，我求求你，再说一遍吧，这样我才会相信！就算说一百遍也好。说你拒绝我的爱。那可是你母亲曾经许诺过，让我进一步了解你不关心我的幸福，对我的死活一点不放在心上，唉！十年来我一直梦想着成为你的丈夫，美塞苔丝，而现在你却使我的希望破灭了，那可是我活在世上惟一的希望啊！”

　　“可这毕竟不是我让你抱那种希望的，弗尔南多，”美塞苔丝回答说，“你怪不得我，我从未诱惑过你。我一直都对你说“道”。在黑格尔哲学中，意谓概念、理性、绝对精神。，‘我只把你看作我的哥哥，别向我要求超出兄妹之爱的感情，因为我的心早已属于另外一个人了。’我不是一直都对你这样说的吗，弗尔南多？”

　　“是的，我知道得很清楚，美塞苔丝，”青年回答道。“是的，你对我坦白，这固然很好，但毕竟残酷。你忘记了同族通婚是我们迦太罗尼亚人的一条神圣的法律了吗？”

　　“你错了，弗尔南多，那不是一条什么法律，只不过是一种风俗罢了。我求你不要靠这种风俗来帮你的忙啦，你已到了服兵役的年龄，目前只是暂时缓征，你随时都可能应征入伍的。旦当了兵，你怎么来安置我呢？我——一个无依无靠的孤儿，没有财产，只有一间快塌了的小屋和一些破烂的渔网，这点可怜的遗产还是我父亲传给我母亲，我母亲又传给我的呢。弗尔南多，你也知道我母亲去世已一年多了，我几乎完全靠着大伙儿救济才得以维持生计，你有时装着要我帮你的忙，好借此让我分享你捕鱼得来的收获，我接受了，弗尔南多，因为你是我的表兄，我们从小一起长大的，更因为，假如我拒绝，会伤了你的心。但我心里很明白，我拿这些鱼去卖，换亚麻纺线——弗尔南多，这和施舍有什么两样呢！”

　　“那又有什么关系呢？美塞苔丝，尽管你这样孤单穷苦，但你仍然象最骄傲的船主女儿或马赛最有钱的银行家的小姐，完全配得上我的！对我来说，我只要一个忠心的女人和好主妇铁铸成”的不可分割的统一体。阐述了哲学的党性原则，以，可我现在到哪儿才能找到一个在这两方面比你更好的人呢？”

　　“弗尔南多，”美塞苔丝摇摇头说道，“一个女人能否成为一个好主妇倒很难说，但假如她爱着另外一个人甚于爱她的丈夫，谁还能说她是一个忠心的女人呢？请你满足于我们之间的友谊吧，我对你再说一遍，只能对你许诺这些，我无法许诺我不能给你的东西。”

　　“我懂了，”弗尔南多回答说，“你可以忍受自己的穷困，却怕我受穷，那么，美塞苔丝，只要有了你的爱，我就会去努力奋斗。你会给我带来好运的，我会发财的，我可以扩大我的渔业，或许还可以找到一个货仓管理员的职位，到时候我就可以成为一个商人了。”

　　“你是不能去做这种事的，你是个士兵，你之所以还能留在村里，那是因为现在没有战争。所以，你还是做一个渔夫吧。

　　别胡思乱想了，因为梦想会使你觉得现实更令人难以忍受。就以我的友谊为满足吧，因为我实在不能给你超出这点以外的情感。”

　　“那么，你说得对，美塞苔丝。既然你鄙视我们祖先传下来的这身衣服，我就脱掉它。去当一名水手，戴一顶闪光的帽子，穿一件水手衫，外加一件蓝色的短外套，纽扣上镶有铁锚。这样一身打扮该讨你喜欢了吧？”

　　“你这是什么意思？”美塞苔丝忿忿的瞟了他一眼。“——你在胡说些什么？我不懂。”

　　“我的意思是，美塞苔丝，你之所以对我如此冷酷无情，都是因为你在等一个人，他就是这样一身打扮。不过也许你所等待的这个人是靠不住的，即使他自己可靠，大海对他是否可靠可就难说了。”

　　“弗尔南多！”美塞苔丝高声喊了起来，“我原以为你是个心地善良的人，现在我才知道我错了！弗尔南多，你祈求上帝降怒来帮助你泄私愤真是太卑鄙了！是的，我不否认，我是在等待着，我是爱你所指的那个人，即使他不回来，我也不相信他会象你所说的那样靠不住，我相信他至死都只会爱我一个人。”

　　迦太罗尼亚青年显出忿忿的样子。

　　“我知道你心里怎么想的，弗尔南多，因为我不爱你，所以你对他怀恨在心，你会用你的迦太罗尼亚短刀去同他的匕首决斗的。可那终究又能得到什么结果呢？假如你失败了，你就会失去我的友谊，假如你打败了他，你就会看到我对你的友谊变成了仇恨。相信我，想靠和一个男人去打架来赢得爱那个男人的女人的心，这种方法简直太笨了。不，弗尔南多，你决不能有这种坏念头。无法使我做你的妻子，你还可以把我看作你的朋友和妹妹的。”她的眼睛里已含着泪水，茫然地说，“等着吧，等着吧，弗尔南多！你刚才说海是变幻莫测的，他已经去了四个月了，这四个月中曾有过几次险恶的风暴。”

　　弗尔南多没有回答，他也不想去擦掉美塞苔丝脸上的泪水，虽然那每一滴眼泪都好象在他的心上在每一滴血一样，但这些眼泪并非是为他恰恰相反是为另一个人流的，他站起身来，在小屋里踱来踱去，然后他突然脸色阴沉地捏紧了拳头在美塞苔丝面前停了下来，对她说，“美塞苔丝，求你再说一遍，这是不是你最后的决定？”

　　“我爱爱德蒙·唐太斯，”姑娘平静地说，“除了爱德蒙，谁也不能做我的丈夫。”

　　“你永远爱他吗？”

　　“我活一天，就爱他一天。”

　　弗尔南多象一个战败了的战士垂下了头，长长地出了一口气，突然他又抬起头来望着她，咬牙切齿地说：“假如他死——”

　　“假如他死了，我也跟着死。”

　　“美塞苔丝！”这时一个声音突然在屋外兴冲冲地叫了起来，“美塞苔丝！”

　　“啊！”青年女子的脸因兴奋而涨的通红，兴奋地一跃而起，“你看，他没有忘记我，他来了！”她冲到门口，打开门，说，“爱德蒙，我在这儿呢！”

　　弗尔南多脸色苍白，全身颤抖，象看见了一条赤练蛇的游人一般，他向后缩去，踉踉跄跄地靠在椅子上，一下子坐了下去。爱德蒙和美塞苔丝互相紧紧地拥抱着，马赛耀眼的阳光从开着门的房间走来，把他们照射在光波里面。他们瞬时忘掉了一切。极度地快活仿佛把他们与世隔绝，他们只能断断续续地讲话，这是因为他们高兴地到了极点，当人们极端高兴时，表面看来反象悲伤，突然爱德蒙发现了弗尔南多那张阴沉的脸，这张埋在阴影里的脸带着威胁的神气。那迦太罗尼亚青年不自觉动了一下，下意识地按了按在腰部皮带上的短刀。

　　“啊，对不起！”唐太斯皱着眉头转过身来说，“我不知道这儿有三个人。”然后他转过身去问美塞苔丝，“这位先生是谁？”

　　“这位先生将要成为你最好的朋友，唐太斯，因为他是我的朋友，我的堂兄，我的哥哥，他叫弗尔南多——除了你以外，爱德蒙，他就是世界上我最喜爱的人了。你不记得他了吗？”

　　“是的，记得，”爱德蒙说道，他并没有放开美塞苔丝的手，用一只手握着美塞苔丝，另一只手亲热地伸给了那个迦太罗尼亚人。但弗尔南多对这个友好的表示毫无反映，依旧象一尊石像似的一动也不动。爱德蒙于是拿回手，仔细看了看这边正在焦急为难的美塞苔丝，又看了看那边怀着阴郁敌意的弗尔南多。这一看他全明白了，他脸色立刻变了，有点发怒了。

　　“我如此匆忙地赶来，想不到在这儿会遇到一个对头。”

　　“一个对头！”美塞苔丝愤怒地扫了她堂兄一眼，喊道，“你说什么，爱德蒙，我家里有一个对头？假如果真如此，我就要挽起你的胳膊，我们一同到马赛去，离开这个家，永远不回来了。”

　　弗尔南多的眼里几乎射出火来。

　　“要是你遭到什么不幸，亲爱的爱德蒙，”姑娘继续镇静地说下去，使弗尔南多觉得她已洞悉他心底深处的坏念头，“要是你真的遭到不幸，我就爬到莫尔吉翁海角的岩石上去，从那儿跳下去，永远葬身海底。”

　　弗尔南多脸色惨白，象死人一样。

　　“你弄错啦，爱德蒙，”她又说，“这儿没有你的对头——这儿只有我的哥哥弗尔南多，他会象一个老朋友那样跟你握手的。”

　　年轻姑娘说完最后这句话，便把她那威严的眼光盯住迦太罗尼亚人弗尔南多，后者则象被那睛光催眠了一样，慢慢地向爱德蒙走来，伸出了他的手。他的仇恨象一个来势汹猛却又无力的浪头，被美塞苔丝所说的一番话击得粉碎。刚一触到爱德蒙的手，他就觉得再也无法忍受了，于是便一下子冲出屋子去了。

　　“噢！噢！”他喊着，象个疯子似的狂奔着，双手狠狠地猛抓自己的头发，——“噢！谁能帮我除掉这个人？我真是太不幸了！”

　　“喂，迦太罗尼亚人！喂弗尔南多！你到哪儿去？”一个声音传来。

　　那青年突然停了下来，环顾四周，看见卡德鲁斯和腾格拉尔在一个凉棚里对桌而坐。

　　“喂，”卡德鲁斯说，“你怎么不过来呀？难道你就这么连向你的老朋友打声招呼的时间都没有了吗？”

　　“尤其是当他们面前还放着满满一瓶洒的时候。”腾格拉尔接上一句。

　　弗尔南多带着一种恍恍惚惚的眼神望着他们，什么也没说。

　　“他看上去不大对头，”腾格拉尔碰碰卡德鲁斯的膝盖说。

　　“别是我们弄错了，唐太斯得胜了吧？”

　　“唔，我们来问个明白吧，”卡德鲁斯说着，就转过身去对那青年说道，“喂，迦太罗尼亚人，你拿定主意了吗？”

　　弗尔南多擦了擦额头上的冷汗，慢慢地走入凉棚，在那凉棚中，荫凉似乎使他平静了些，清爽的空气使他那精疲力尽的身体重新振作了一些。

　　“你们好！”他说道，“是你们叫我吗？”说着他便重重地在桌子旁边的椅子上坐了下来，象瘫下来似的。

　　“我看你象个疯子似的乱跑，就叫了你一声，怕你去跳海，”卡德鲁斯大笑着说。“见鬼！一个人有了朋友，不但得请他喝酒，还得劝阻他不要没事找事地去喝三四品顺水！”

　　--------------

　　（法国旧时一种液体容量单位，“一品顺”等于零点九三升。）

　　--------------

　　弗尔南多象是在呻吟似的叹了一口气，一下子伏在了桌子上，把脸埋在两只手掌里。

　　“咦，我说，弗尔南多，”卡德鲁斯一开头就戳到了对方痛处，这种小市民气的人由于好奇心竟忘记了说话的技巧，“你的脸色看上去很不对劲，象是失恋了似的。”说完便爆发出一阵粗鲁的大笑。

　　“得了罢！”腾格拉尔说，“象他那样棒的青年小伙子怎么会在情场上吃败仗呢。卡德鲁斯，你别开他的玩笑了！”

　　“不，”卡德鲁斯答道，“你只要听听他叹息的声音就知道了！得了，得了，弗尔南多把头抬起来，跟我们说说看。朋友们可是最关心你的健康，你不回答我们可不太好呀。”

　　“我很好，没生什么玻”弗尔南多紧握双拳，头依然没抬起来说。“啊！你看，腾格拉尔，”卡德鲁斯对他的朋友使了个眼色，说道，“是这么回事，现在在你眼前的弗尔南多，他是一个勇敢的迦太罗尼亚人，是马赛首屈一指的渔夫。他爱上了一位非常漂亮的姑娘，芳名叫美塞苔丝，不幸得很，那位漂亮姑娘却偏偏爱着法老号上的大副，今天法老号到了——你该明白这其中的奥妙了吧！”

　　“不，我不明白。”腾格拉尔说。

　　“可怜的弗尔南多，竟然被人家姑娘给拒绝了。”卡德鲁斯补充说。

　　“是的，可这又怎么样？”弗尔南多猛地抬起头来，眼睛直盯着卡德鲁斯，象要找谁来出气似的。“谁管得着美塞苔丝？她要爱谁就爱谁，不是吗？”

　　“哦！如果你偏要这么说，可就是另一回事了！”卡德鲁斯说。“我以为你是个真正的迦太罗尼亚人呢，人家告诉我说，凡是迦太罗尼亚人是绝不会让对手夺去一样东西的。人家甚至还对我说，尤其是弗尔南多，他的报复心可重了。”

　　弗尔南多凄然微笑了一下，“一个情人是永远不会使人害怕的！”他说。

　　“可怜的人！”腾格拉尔说，他假装感动得同情起这个青年来。“唉，你看，他没料到唐太斯会这样突然地回来。他正以为他已经在海上死了，或碰巧移情别恋了！突然发生了这种事，的确是很令人难受的。”

　　“唉，真的，但无论如何，”卡德鲁斯一面说话，一面喝酒，这时拉马尔格酒的酒劲已开始在发作了，——“不管怎么说，这次唐太斯回来可是交了好运了，受打击的不只是弗尔南多一个人，腾格拉尔？”

　　“哦，你的话没错，不过要我说他自己也快要倒霉了！”

　　“嗯，别提了，”卡德鲁斯说，他给弗尔南多倒了一杯酒，也给自己倒了一杯，这已是他喝的也不知是第八杯还是第九杯了，而腾格拉尔始终只是抿一下酒杯而已。没关系你就等着看他是怎样娶那位可爱的美塞苔丝吧，——他这次回来就是来办这件事的。”

　　腾格拉尔这时以锐利的目光盯着那青年，卡德鲁斯的话字字句句都融进了那青年的心里。

　　“他们什么结婚时候？”他问。

　　“还没决定！”弗尔南多低声地说。

　　“不过，快了，”卡德鲁斯说，“这是肯定的，就象唐太斯肯定就要当法老号的船长一样。呃，对不对。腾格拉尔？”

　　腾格拉尔被这个意外的攻击吃了一惊，他转身向卡德鲁斯，细察他的脸部的表情，看看他是不是故意的，但他在那张醉醉醺醺的脸上看到了嫉妒。

　　“来吧，”他倒满三只酒杯说：“我们来为爱德蒙·唐太斯船长，为美丽的迦太罗尼亚女人的丈夫干一杯！”

　　卡德鲁斯哆嗦着的手把杯子送到嘴边，咕咚一声一饮而进。弗尔南多则把酒杯掉在了地上，杯子碎了。

　　“呃，呃，呃，”卡德鲁斯舌头发硬的说。“迦太罗尼亚人村那边，小山岗上那是什么东西呀？看弗尔南多！你的眼睛比我好使。我一点也看不清楚。你知道酒是骗人的家伙，但我敢说那是一对情人，正手挽手地在那儿并肩散步。老天爷！他们不知道我们能看见他们，这会儿他们正在拥抱呢！”

　　腾格拉尔当然不会放过让弗尔南多更加痛苦的机会。

　　“你认识他们吗，弗尔南多先生？”他说。

　　“认识，”那青年低声回答。“那是爱德蒙先生和美塞苔丝小姐！”

　　“啊！看那儿，喏！”卡德鲁斯说，“人怎么竟认不出他们呢！喂，唐太斯，喂，美丽的姑娘！到这边来，告诉我们，你们什么时候举行婚礼，因为弗尔南多先生就是不告诉我们！”

　　“你别嚷好吗？”腾格拉尔故意阻止卡德鲁斯，后者却要说下去的样子带着醉鬼的拗性，已把头探出了凉棚。“为人要公道一点，让那对情人安安静静地去谈情说爱吧。看咱们的弗尔南多先生，向人家学习一下吧，人家这才叫通情达理！”

　　弗尔南多已被腾格拉尔挑逗得忍无可忍了，他象一头被激怒的公牛，忽地一下站了起来，好象憋足了一股劲要向他的敌人冲去似的。正在这时，美塞苔丝带着微笑优雅地抬起她那张可爱的脸，闪动着她那对明亮的眸子。一看到这对眼睛，弗尔南多就想起她曾发出的威胁，便又沉重地跌回了他的座位上了。腾格拉尔对这两个人，看看这个又看看那个，一个在发酒疯，另一个却完全被爱征服了。

　　“我跟这个傻瓜打交道是搞不出什么名堂来的，”他默默地自语道，“我竟在这儿夹在了一个是醉鬼，一个是懦夫中间，这真让我不安，可这个迦太罗尼亚人那闪光的眼睛却象西班牙人、西西里人和卡拉布兰人，而他不仅将要娶到一位漂亮的姑娘，而且又要做船长，他可以嘲笑我们这些人，除非——”腾格拉尔的嘴边浮起一个阴险的微笑——“除非我来做点什么干涉一下。”他加上了一句。

　　“喂！”卡德鲁斯继续喊道，并用拳头撑住桌子，抬起了半个身子——“喂，爱德蒙！你竟究是没看见你的朋友呢，还是春风得意不愿和他们讲话？”

　　“不是的，我的亲爱的朋友，”唐太斯回答，“我不是什么骄傲，只是我太快活了，而想快活是比骄傲更容易使人盲目的。”

　　“呀，这倒是一种说法！”卡德鲁斯说。“噢，您好唐太斯夫人！”

　　美塞苔丝庄重地点头示意说：“现在请先别这么称呼我，在我的家乡，人们说，对一个未结婚的姑娘，就拿她未婚夫的姓名称呼她，是会给她带来恶运的。所以，请你还是叫我美塞苔丝吧。”

　　“我们得原谅这位好心的卡德鲁斯邻居，”唐太斯说，“他不小心说错话了。”

　　“那么，就赶快举行婚礼呀，唐太斯先生。”腾格拉尔向那对年青人致意说。

　　“我也是想越快越好，腾格拉尔先生。今天先到我父亲那儿把一切准备好，明天就在这儿的瑞瑟夫酒家举行婚礼。我希望我的好朋友都能来，也就是说，请您也来，腾格拉尔先生，还有你，卡德鲁斯。”

　　“弗尔南多呢，”卡德鲁斯说完便格格地笑了几声，“也请他去吗？”

　　“我妻子的兄长也是我的兄长，”爱德蒙说，“假如这种场合他不在，美塞苔丝和我就会感到很遗憾。”

　　弗尔南多张开嘴想说话，但话到嘴边又止住了。

　　“今天准备，明天举行婚礼！你也太急了点吧，船长！”

　　“腾格拉尔，”爱德蒙微笑着说，“我也要像美塞苔丝刚才对卡德鲁斯所说的那样对你说一遍，请不要把还不属于我的头衔戴到我的头上，那样或许会使我倒霉的。”

　　“对不起，”腾格拉尔回答，“我只不过是说你太匆忙了点。我们的时间还很多——法老号在三个月内是不会再出海的。”

　　“人总是急于得到幸福的，腾格拉尔先生，因为我们受苦的时间太长了，实在不敢相信天下会有好运这种东西。我之所以这么着急，倒也并非完全为了我自己，我还得去巴黎去一趟。”

　　“去巴黎？真的！你是第一次去那儿吧？”

　　“是的。”

　　“你去那儿有事吗”？

　　“不是我的私事，是可怜的莱克勒船长最后一次差遣。你知道我指的是什么，腾格拉尔，这是我应尽的义务，而且，我去只要不长的时间就够了。”

　　“是，是，我知道，”腾格拉尔说，然后他又低声对自己说，“到巴黎去，一定是去送大元帅给他的信。嗯！这封信倒使我有了一个主意！一个好主意唉，唐太斯，我的朋友，你还没有正式任命为法老号上的第一号人物呢。”于是他又转向那正要离去的爱德蒙大声喊到。“一路顺风！”

　　“谢谢。”爱德蒙友好地点一下头说。于是这对情人便又平静而又欢喜地继续走他们的路去了。

　　（第三章完）

　　————————————————————

　　制作

第四章　阴谋

　　腾格拉尔的眼睛一直随着爱德蒙和美塞苔丝，直到他们消失在圣·尼古拉堡的一个拐角处才回过头来仔细地观察弗尔南多，弗尔南多已经倒在椅子里，脸色苍白，浑身发抖，卡德鲁斯正在一边含糊地唱歌一边喝酒。

　　“我亲爱的先生，”腾格拉尔对弗尔南多说，“这桩婚事，并不能使人人快活。”

　　“它使人失望。”弗尔南多说。

　　“那么，你也爱美塞苔丝吗？”

　　“我崇拜她！”

　　“你爱上她很久了吗？”

　　“从第一次见她，我就爱上她了。”

　　“既然这样，那么你为什么不去想个补救的办法。见鬼，我想不到你们迦太人会这样窝囊。”

　　“你叫我怎么办”弗尔南多说。

　　“我怎么知道？这是我的事吗？又不是我爱上了美塞苔丝小姐——是你。‘找吧，’福音书上说，‘你总会找到的。’”

　　“我已经找到了。”

　　“什么？”

　　“我要杀了那个男的，那个女人曾经对我说，如果她的未婚夫遭到什么不幸，她就会自杀的。”

　　“得了吧，人都会这么说的，但决不会真的去做的。”

　　“你不了解美塞苔丝，她是说得出来，就做得到的。”

　　“傻瓜！”腾格拉尔自言自语地说，“只要唐太斯当不上船长就行，她自杀不自杀跟我有什么关系？”

　　“如果美塞苔丝死了，”弗尔南多语气坚决地说，“那我也情愿死。”

　　“这就是我所说的爱情！”卡德鲁斯说，他的口齿比刚才更加含糊不清了，“这是爱情！，否则我就不知道爱情究竟是什么了。”

　　“喂，”腾格拉尔说，“我看你倒是个老实人，活该我倒霉，我倒愿意帮你的忙，可是——”

　　“喂，”卡德鲁斯说，“可是什么？”

　　“亲爱的人，”腾格拉尔回答说，“你现在已经醉得差不多了，喝光这一瓶，你就会烂醉了，去喝吧，别来打扰我们的事情，因为这事得动一下脑筋才能冷静地下判断。”

　　“我喝酒！”卡德鲁斯说，“好，那倒不错！这种酒瓶还没有香水瓶子大，我能喝上四瓶，邦费勒老爹，再拿点酒来！”卡德鲁斯用他的酒杯敲着桌子嚷道。

　　“先生，你刚才说——？”弗尔南多等这一段插话一说完就着急的问道。

　　“我刚才说什么来着？我怎么想不起来。卡德鲁斯这个酒鬼把我的思路给打断了。”

　　“爱喝就喝，那些怕酒的人就不敢喝，因为他们心里怀着鬼胎，怕给酒勾出来。”卡德鲁斯此时又哼起了当时一首极流行的歌曲的最后两句来：

　　坏蛋个个都喝水，

　　洪水可以做证人

　　“先生，你刚才说你很愿意帮我的忙，就是——”

　　“对了，就是我附带说一句，我帮你的忙，只要唐太斯娶不到你所爱的那个人就算了，我看，那件事是不难办到的，只是不必非把唐太斯置于死地。”

　　“只有死才能拆开他们。”弗尔南多说。“看你讲话的这个样子，真象一个呆子，朋友，”卡德鲁斯说，“这位是腾格拉尔，他是一个诡计多端的智多星，他马上就能证明你错了，证明给他看，腾格拉尔。我来代你回答吧。唐太斯不一定非死不可，假如他死了，也实在太可惜了，唐太斯是个好人。我喜欢唐太斯。唐太斯，祝你健康！”

　　弗尔南多不耐烦地站起来。“让他去说吧。”腾格拉尔按住那青年说，“他虽喝醉了，但讲的话倒也不失道理。分离和死亡会产生同样的结果，假如爱德蒙和美塞苔丝之间隔着一道监狱的墙，那么他们不得不分手，其结果与让他躺的坟墓里一样的。”

　　“不错，但关在牢里的人是会出来的，”卡德鲁斯说，他凭着尚存的一些理智仍在努力倾听着谈话，“而他一旦出来，象爱德蒙·唐太斯这样的人，他报起仇来——”

　　“那有什么可怕？”弗尔南多轻声地说。

　　“噢，我倒知道，”卡德鲁斯说，“凭什么把唐太斯关到牢里去？他又没有抢劫，杀人，害人。”

　　“闭嘴。”腾格拉尔说。

　　“我就不闭嘴！”卡德鲁斯继续说，“凭什么关系把唐太斯关到牢里去。我喜欢唐太斯。唐太斯我祝你健康！”他又喝了一杯酒。

　　腾格拉尔看到那裁缝的神色已经恍恍惚惚了，知道酒性已经发作了，便转过去，对弗尔南多说：“喂，你知道没人非要让他死不可。”

　　“那当然了，假如象你刚才所说的那样，你有办法可以使唐太斯被捕，那当然就没有这个必要了。你有办法吗？”

　　“只要去找，总是有办法的？”

　　“我不知道这事究竟是否与你有关，”弗尔南多抓住他的手臂说，“但我知道，你对唐太斯也一定怀有某种私怨，因为心怀怨恨的人是决不会看错别人的情绪的。”

　　“我？我怀有恨唐太斯的动机？不！我发誓！我是看到你很不快活，而我又很关心你，仅此而已，既然你认为我怀有什么私心，那就再见吧，我亲爱的朋友，你自己想办法解决这事吧。”腾格拉尔站起来装作要走的样子。

　　“不，不，”弗尔南多拉住他的手说，“请别走！你究竟恨不恨唐太斯与我没有关系。我是恨他！我可以公开宣布恨他。只要你能有办法，我就来干，——只要不杀了他就行，因为美塞苔斯曾说过，假如唐太斯死了，她也要去自杀。”

　　卡德鲁斯本来已把头伏在桌子上，现在忽然抬起头来，用他那迟钝无光的眼睛望着弗尔南多说：“杀唐太斯！谁说要杀唐太斯？我不愿意他死——我不愿意！他是我的朋友，今天早上还说要借钱给我，象我借给他一样。我不许人杀唐太斯——我不许！”

　　“谁说过要杀他了，你这傻瓜！”腾格拉尔答道。“我们只是开开玩笑而已，喝杯酒，祝他身体健康吧，”他给卡德鲁斯倒满了酒，又说，“别来打扰我们。”

　　“对，对，为唐太斯身体健康干杯！”卡德鲁斯把酒一饮而尽说，“这杯祝他身体健康祝他健康！嗨！”

　　“可是办法，——办法呢？”弗尔南多说。

　　“你还一点也想不起来吗？”

　　“没有，办法得由你想。”

　　“真的，”腾格拉尔说道，“法国人比西班牙人强，西班牙人还在苦苦思考之时，法国人则一拍脑袋主意就来了。”

　　“那么你有主意了吗？”弗尔南多不耐烦地说。

　　“伙计，”腾格拉尔说。“把笔墨纸张拿过来。”

　　“笔墨纸张？”弗尔南多咕哝的说。

　　“是的，我是一个押运员。笔墨和纸张是我的工具，没有工具我是什么事都做不了的。”

　　“把笔墨纸张拿来！”弗尔南多大声喊道。

　　“都在那张桌子上。”侍者指指文具说。

　　“拿到这儿来。”

　　侍者听命给他拿了过来。

　　卡德鲁斯手按着纸说：“想到用这东西杀人比候在树林旁边暗杀还要牢靠，也太令人寒心了！我一向就害怕笔、墨水和纸，比害怕刀剑或手枪还要厉害。”

　　“这家伙看来并不象他外表那样醉的厉害，”腾格拉尔说，“再灌他几杯，弗尔南多。”

　　弗尔南多又给卡德鲁斯斟满酒，后者原是一个酒徒，一看见酒，便放开了纸，抓起了酒杯。那迦太兰人一直看着卡德鲁斯，直看到他在这次进攻之下毫无招架之力，把酒杯象掉下来似的放到桌上为止。

　　“好了！”那迦太兰人看到卡德鲁斯最后的一点理智也消失在这杯酒里了，才又继续说道。

　　“好了，那么，譬如说，”腾格拉尔重又继续说道，“唐太斯现在刚刚航海回来，途中又在厄尔巴岛靠过，这次航海以后，假如有人向检察官告发，说他是一个拿破仑党的眼线的话——”

　　“我去告发他！”青年连忙喊道。

　　“好的，但这样他们就会叫你在告发书上签名的，还叫你和被告对质，我可以给你提供告发他的资料，因为我对于事实知道得很清楚。但唐太斯不会在牢里给关一辈子的，总有一天他会出来的。他一出来，必定要找那个使他入狱的人报仇的。”

　　“嘿，我就盼着他来找我打架呢。”

　　“是的，可是美塞苔丝，——美塞苔丝呢，只要你碰破她心爱的爱德蒙一层皮，她就会痛恨你的呀！”

　　“一点不错！”弗尔南多说。

　　“不行，不能这样做！”腾格拉尔继续说，“但是假如我们决定采取我现在所说的这个办法，那就好得多了，只要这支笔，蘸着这瓶墨水，用左手（那样笔迹就不会被人认出来）写一封告密信就得了。”腾格拉尔一面说着一面写了起来，他用左手写下了几行歪歪斜斜的根本看不出是他自己的笔迹的文字，然后他把那篇文字交给弗尔南多，弗尔南多低声读道：“检察官先生台鉴，敝人拥护王室及教会之人士，兹向您报告有爱德蒙·唐太斯其人，系法老号之大副，今晨自士麦拿经那不勒斯抵埠，中途曾停靠费拉约港。此人受缪拉之命送信与逆贼，并受逆贼命送信与巴黎拿破仑党委员会。犯罪证据在将其逮捕时即可获得，信件不是在其身上，就是在其父家中，或者在法老号上他的船舱里。”

　　“好极了，”腾格拉尔说，“这样你的报仇就不会被人知道了，这封信自可生效，而且肯定追究不到你的头上来的。没什么别的事了，只要象我这样把信折叠起来，写上‘呈交皇家检察官阁下’，一切就都解决了。”腾格拉尔一面说着，一面把收信人的姓名地址都写在了上面。

　　“不错，一切都解决了！”卡德鲁斯喊道，他凭着最后一点清醒已听到了那封信的内容，知道如果这样一去告密，会出现什么样的后果，“不错，一切都解决了，只是这样做太可耻了，太不名誉了！”他伸手想拿那封信。

　　“是的，”腾格拉尔说，一面把信移开了，使他拿不到，“我刚才所说所做的不过是开开玩笑而已，假如唐太斯，这位可敬的唐太斯遭到了什么不幸，我会第一个感到难过的，你看，”他拿起了那封信，把它揉成一团，抛向凉棚的一个角落里。

　　“这就对了！”卡德鲁斯说。“唐太斯是我的朋友，我可不能让他被人陷害。”

　　“哪个鬼家伙想陷害他？肯定不是我，弗尔南多也不会！”

　　腾格拉尔说着便站了起来望了一眼那个青年，青年依旧坐着，但眼睛却盯在了那被抛在角落里的告密信上。

　　“既然这样，”卡德鲁斯说道，“我们再来喝点酒吧。我想再喝几杯来祝德爱德蒙和那可爱的美塞苔丝健康。”

　　“你已经喝得不少了啦，酒鬼，”腾格拉尔说，“你要是再喝，就得睡在这儿了，因为你连站都站不起来了。”

　　“我喝多了。”卡德鲁斯一面说，一面带着一个醉鬼被冒犯时的那副样子站了起来，“我站不起来了？我跟你打赌，我能一口气跑上阿歌兰史教堂的钟楼，连脚步都不会乱！”

　　“好吧！”腾格拉尔说，“我跟你打赌，不过等明天吧，——今天该回去了。我们走吧，我来扶你。”

　　“很好，我们这就走，”卡德鲁斯说，“但我可用不着你来扶。走，弗尔南多，你不和我们一块儿回马赛吗？”

　　“不，”弗尔南多回答，“我回迦太兰村。”

　　“你错啦。跟我们一起到马赛去吧，走吧。”

　　“我不去。”

　　“你这是什么意思？你不去？好，随你的便吧，我的小伙子，在这个世界上人人都是自由的。走吧，腾格拉尔，随那位先生的便罢，他高兴就让他回迦太兰村去好了。”

　　腾格拉尔这时是很愿意顺着卡德鲁斯的脾气行事的，他扶着他踉踉跄跄地沿着胜利港向马赛走去。

　　他们大约向前走了二十码左右，腾格拉尔回过头来，看见弗尔南多正在弯腰捡起那张揉皱的纸，并塞进他的口袋里，然后冲出凉棚，向皮隆方面奔去。

　　“咦，”卡德鲁斯说，“看，他多会撒谎！他说要回迦太兰村去，可却朝城里那个方向走去了。喂，弗尔南多！”

　　“唔，是你弄错了，”腾格拉尔说，“他一点没错。”

　　“噢，”卡德鲁斯说，“我还以为他走错了呢，酒这东西真会骗人！”

　　“哼，”腾格拉尔心里想，“这件事我看开端还不错，现在只待静观它的发展了。”

　　（第四章完）

　　————————————————————

　　制作

第五章　婚宴

　　清晨，明媚的朝阳染红了天空，抚慰着那吐着白沫的浪潮。

　　瑞瑟夫酒家此时已备好了丰富的酒筵，（酒家的那座凉棚是读者们已熟悉了的）。摆席的那个大厅非常宽敞，并排开着几扇大窗子，每个窗子上都有用金字写着的法国各大城市的名字。在这排窗子底下，是一条跟屋子一样长的木板走廊。筵席虽预定在十二点钟开始。但在这之前的一小时，走廊上便早已挤满了性急的前来贺喜的客人，他们有些是法老号上同唐太斯要好的船员，有些是他的私人朋友，全都穿着最漂亮的衣服，给这个愉快的日子增光不少，大家都在纷纷议论，法老号的船主要来参加婚宴，但大家又似乎都不相信唐太斯能有这么大的面子。

　　还是与卡德鲁斯同来的腾格拉尔证实了这个消息，说他刚才遇到了莫雷尔先生，莫雷尔先生亲口说要来赴宴。

　　果然，不一会儿，莫雷尔先生便走了进来。法老号的水手们纷纷向他致意、欢呼。在他们看来船主的光临证实了一个传闻，唐太斯不久就要做法老号船长了，由于唐太斯是船员们都一致爱戴的人物特娃、普列内、德里达、德勒兹等。最早曾热衷于“新小，所以当船员们发现他们上司的意见和选择正好符合了他们的愿望时，也就禁不住欢喜起来。

　　这一阵嘈杂而亲热的欢迎过去以后，腾格拉尔和卡德鲁斯便被派去到新郎家中去报告重要人物已经到了的消息，希望新郎赶快来迎接他的贵宾。

　　二人便火速前往，但他们还没走出百步远，就有一群人向他们走来，前面走着的那对新人和一群伴随新娘的青年人，新娘的旁边是唐太斯的父亲，他们的后面则跟着弗尔南多。他的脸上仍旧挂着一种阴险的微笑。

　　美塞苔丝和爱德蒙都没有注意到他脸上那种异样的表情。他们实在是太幸福了，所以他们的眼睛除了互相深情地注视着以外，就只看到他们头上那明朗而美丽的天空。

　　腾格拉尔他们完成了自己的使命，并向爱德蒙亲热地道贺以后，腾格拉尔就走到了弗尔南多的身边，卡德鲁斯则和唐太斯老爹留在了一起。老唐太斯现在已成了众人注目的焦点。

　　他穿着一套剪裁合体、熨得笔挺、钉着铁钮扣的黑衣服。他那瘦小但依旧相当有力的小腿上套着一双脚踝处绣满了花的长统袜子，一看便知是英国货；他的三角帽上垂下一长条蓝白色丝带结成的穗子；拄着一根雕刻得很奇特的手杖。卡德鲁斯一副卑谄的样子跟在他身旁，希望美餐一顿的渴望使他又与唐太斯父子重归于好了，昨晚上的事，他脑子里留有模糊不清的印象，——就象人从梦中醒来时脑子里留下的模糊印象一样。

　　腾格拉尔走近那个失恋的情人的时候，意味深长的看了他一眼。只见弗尔南多脸色苍白，神情茫然地慢慢跟在那对幸福的人后面，而面前那对满心欢喜的人却似乎已完全忘记了还有他这个人存在着。他的脸偶尔会突然涨得通红，神经质的抽搐一下，——焦急不安的朝马赛那个方向望一眼，好象在期待某种惊人的大事发生似的。

　　唐太斯的衣着不仅很合式，而且也很简单，他穿着一套半似军服，半似便服的商船船员制服。他那张英俊的脸上闪着喜悦和幸福的光芒，显得更加英气勃发。

　　美塞苔丝可爱得象塞浦路斯或凯奥斯的希腊美女一样，她的眼睛乌黑明亮，嘴唇鲜红娇嫩，她的步伐就象阿尔妇女和安达卢西亚妇女那样轻盈和婀娜多姿。假如她是一个城里姑娘，她一定会把她的喜悦掩饰起来，或至少垂下她那浓密的睫毛，以掩饰她那一对水汪汪的热情的眼睛，但美塞苔丝却是一个劲地微笑着左右顾盼，好象在说：“假如你们是我的朋友，那么就和我一起欢乐吧，因为我实在是太幸福了。”

　　当这队伴着新郎新娘的行列进入瑟夫酒家的时候，莫雷尔先生就迎上前来，他身后跟着早已聚集在那儿的士兵和水手，他们已经从莫雷尔先生那儿知道他已经许过的诺言，知道唐太斯就要接替已故的莱克勒船长了，爱德蒙一走到雇主的前面，便把他的未婚妻的手臂递给莫雷尔先生，后者就带着她踏上了木头楼梯，向摆好了酒席的大厅走去，宾客们嘻嘻哈哈地跟在后面，楼梯在拥挤的人群脚下吱吱地响着。

　　“爸爸，”美塞苔丝走到桌子前面停下来说。“请您坐到我的右边，左边这个置人要让一位始终象亲兄弟那样照顾我的人坐，”她这句温柔而甜密的话象一把匕首直刺入弗尔南多的心。他的嘴唇苍白，棕黑的皮肤下，可以看见血液突然退去，象是受到了某种意外的压缩，流回到了心脏里去了一样。

　　这时，坐在桌子对面的唐太斯，也同样正在安排他最尊贵的来宾莫雷尔先生坐在他在右边，腾格拉尔坐在他的左边，其余的人也都各自找到了他们认为最适当的位子坐下。

　　现在便开始尽情地享受那些放满在桌子上的美味佳肴了。新鲜香美的阿尔腊肠，鲜红耀目的带壳龙虾，色彩鲜明的大虾，外面有刺而里面细腻上口的海胆，还有为南方食客所极力赞美、认为比牡蛎还香美可口的蛤蜊——这一切，再加上无数从沙滩上捕来的，被那些该感谢的渔夫称为“海果”的各种珍馔美肴，都呈在了这次婚筵席上。

　　“真安静啊！”新郎的父亲说，他正拿起一杯黄玉色的酒举到嘴边，这杯酒是美塞苔丝献上的，谁会想到这儿有三十个又说又笑的人呢？

　　“唉！”卡德鲁斯叹息到，“做丈夫的并非永远是开心的，”事实是，”唐太斯答，“我是太幸福了，所以反而乐不起来了，假如你是这样认为的话，我可敬的朋友，我想你是说对了，有的时候，快乐会产生一种奇特的效果，它会压住我们，就象悲哀一样。”

　　腾格拉尔向弗尔南多看了看，只见他易于激动的天性把每一个新的感受都明显地表露在脸上。

　　“咦，你有什么不快乐？”他问爱德蒙。“你难道怕有什么样的灾难降临吗？我敢说今天在众人眼里你最称心如意啦。”

　　“使我感到不安的也正是这一点，”唐太斯答道“在我看来幸福似乎不该这样轻易到手的，幸福应该是我们小时候书上所读到的神奇的魔宫，有凶猛的毒龙守在入口，有各种各样大大小小的的妖魔鬼怪挡主去路，要征服这一切，就非去战斗不可。我现在真得觉得有点奇怪，凭什么获得这份荣耀——做美塞苔丝的丈夫。”

　　“丈夫，丈夫？”卡德鲁斯大声笑着说，“还没有做成呢，我的船长，你就试试去做个丈夫吧，瞧瞧会怎么样。”

　　美塞苔丝不禁脸上泛起了红晕。焦躁不安的弗尔南多每当听到一点响声就会显得很吃惊的样子，他不时抹一下额头上沁出汗，那汗珠就象暴风雨即将来时落下的雨蹼那样粗大。

　　“哦，那倒没什么，卡德鲁斯邻居，这种小事是不值得一提的，不错，美塞苔丝此刻还不能真正算我的妻子，但是，”他掏出表来看了看，就说，“再过一个半小时，她就是我的妻子了。”

　　所有的人都惊叫了一声，只有老唐太斯除外，他开怀大笑，露出一排很整齐的牙齿。美塞苔丝微笑了一下，不再羞涩了。弗尔南多则神经质地紧握着他的刀柄。

　　“一个小时？”腾格拉尔问，他的脸色也变白了，“怎么回事，我的朋友？

　　“是的，，”唐太斯回答道，“在这儿我特别感谢莫雷尔先生在这世界上，除了我父亲以外，我的幸福完全归功于他，由于他的帮忙，一切困难都已经解决了。我们已经付了结婚预告费，两点半的时候，马赛市长就会在维丽大酒家等候我们。现在已经是一点一刻了，所以我说再过一个半小时美塞苔丝会变成唐太斯夫人并非言之过早。”

　　弗尔南多闭上了双眼，一种火一样的感觉掠过了他的眉头，他不得不将身子伏在桌子上以免跌倒。他虽然努力克制着自己，但仍禁不住发出一声长叹，但是他的叹息声被嘈杂的祝贺声淹没了。

　　“凭良心，”老人大声说，“这事你办得真迅速。昨天早晨才到这儿的，今天三点钟就结婚！我终于相信了水手是办事的快手！”

　　“可是”腾格拉尔胆怯地说。“其它手续怎么办呢，——婚书，文契？”

　　“噢，你真是！”唐太斯笑着回答说，“我们的婚书早已写好子。美塞苔丝没有什么财产，我也一样。所以，你看，我们的婚书根本没费多少时间就写好了，而且也没花几个钱。”这个笑话引起众人一阵哄笑和掌声。

　　“那么，我们认为只不过是订婚的喜酒变成结婚的喜酒了。”腾格拉尔说。

　　“不，不！”唐太斯回答，“可别把人看成是那么小器，明天得动身到巴黎去。四天来回，再加一天的时间办事就够了。三月初我就能回来，回来后，第二天我就请大家喝喜酒。”

　　想到又一次有美餐的机会，宾客们更加欢乐无比，老唐太斯还在宴席一开始的时候就曾嫌太静，现在人们是如此嘈杂喧哗，他竟很想找一个机会来向新娘新郎表示祝贺了。

　　唐太斯觉察到父亲那种亲热的焦急之情，便愉快地报以感激的一笑。美塞苔丝的眼睛不时地去瞟一眼摆在房子里的钟，她向爱德蒙做了一个手势，示意。

　　席间的气氛是愉快的，无拘无束的，这是在社交集会时司空见惯的现象，大家太快乐了以致摆脱了一切拘谨礼仪的束缚。那些在席间觉得座位不称心的人已经换了位置，并找到了称心如意的邻座。有的人都在乱哄哄地说，不住嘴地说着话，谁也不关心谁，大家都在各说各的话。

　　弗尔南多苍白的脸色似乎已传染给腾格拉尔的脸上，弗尔南多自己却似乎正在忍受着死囚一般的痛苦，他再也坐不住了，站起来首先离开席，象要躲开这一片震耳欲聋的声音里所洋溢的喜气似的，一言不发地在大厅另一端走来走去。

　　弗尔南多似乎要躲开腾格拉尔，而腾格拉尔却偏偏又来找他，卡德鲁斯一见这种情形，也向别房间的那一角走过去。

　　“凭良心讲，”卡德鲁斯说，由于唐太斯友善的款待和他喝下的那些美酒的满足劲也起了作用，他脑子里对唐太斯交了好运的妒嫉之意反而一扫而光了，“——凭良心讲，唐太斯实在是一个顶好的人，当我看到他坐在他那漂亮的未婚妻旁边时候，一想到你们昨天的计划用的那有套把戏，真觉得太不应该了。”

　　“哦，那事反正又不是真的，”腾格拉尔回答说，“最初我是出于同情弗尔南多受到的打击，但当我看到他甚至做着他的情敌的伴郎仍完全克制住他自己的情感时，我知道这事就不必再多说了。”卡德鲁斯凝视着弗尔南多，弗尔南多的脸色白的象一张纸。“说实在的，”腾格拉尔又说，“姑娘长得可真美，这个牺牲可不算校说真的，我那位未来的船长真是个交好运的家伙！老天爷！我真希望，我如果是他就好了。”

　　“我们可以走了吗？美塞苔丝那银铃般的声音问道，“两点钟已经过了，你知道我们说好的在一刻钟之内到维丽大酒家的。”

　　“是的，没错！”唐太斯一面大声说，一面急忙站了起来说：“我们马上就走吧！”

　　于上全体宾客随声咐和着，也都一起欢呼着站了起来，并开始组成一个行列。

　　就在这时，正在密切注意着弗尔南多的腾格拉尔突然看见他象痉挛似的抽搐了一下，踉踉跄跄退到了一扇开着的窗子前面，靠在身边的一把椅子上。此时，只听楼梯上响起了一片嘈杂声并夹杂着士兵整齐的步伐，刀剑的铿锵声以及佩挂物的撞击声，接着又传来了一片由众多声音所组成的嗡嗡声，这片嗡嗡声窒息了喜宴的喧哗声，房间里立刻罩上了一种不安的气氛。

　　那嘈声愈来愈近了。房门上响起了三下叩击声。人们神色惊奇面面相觑。

　　“我们是来执行法院命令的，”一个响亮的声音喊道，但房间里谁也没有应声，门开了，一个佩挂绶带的警长走了进来，后面跟着四个士兵和一个伍长。在场的人们现在由不安变成了极端的恐惧。

　　“请问警长突然驾到，有何贵干？”莫雷尔先生走上前去对那警长说道，他们显然是彼此认识的。“我想一定是发生了什么误会吧。”

　　“莫雷尔先生。”警长回答道，“如果是误会，很快就可以澄清的。现在，我只是奉命来把人带走，虽然我自己也很不愿意执行交给我的这项任务，但我又必须完成它。在这些人当中哪位是爱德蒙·唐太斯？”人们的眼睛唰得一下都转了那青年身上，那青年虽也很不安，却依旧很庄严地挺身而出，用坚定的口吻说：“我就是，请问有什么事？”

　　“爱德蒙·唐太斯，”警长回答说，“我以法律的名义逮捕你！”

　　“逮捕我！”爱德蒙应了一声，脸上微微有点变色，“请问这是为什么？”

　　“我不清楚，不过你在第一次被审问的时候就会知道的。”

　　莫雷尔先生觉得此事辩也是没用的。一个绶带军官在外执行命令已不再是一个人，而变成了冷酷无情的法律的化身。

　　老唐太斯急忙向警长走去，——因为有些事情是做父母的心所无法了解的。他拼命的求情，他的恳求和眼泪虽毫无用处，但他那极度失望的样子却打动了警长的同情心。“先生，”他说，“请你冷静一点。您的儿子大概是触犯了海关或卫生公署的某些条例，很可能在回答几个问题以后就会被释放的。”

　　“这到底是怎么回事？”卡德鲁斯横眉怒目地问腾格拉尔，而后者却装出一副莫名其妙的的神情。

　　“我怎么知道？”他答道，“我和你一样，对眼前的事根本一无所知，他们说的话我一点儿都不懂。”卡德鲁斯于是用目光四下里寻找弗尔南多，但他已经不见了。

　　前一天的情景极其清晰地浮现在他脑子里了。他现在目击的这场突如其来的横祸已揭去了他昨天醉酒时蒙在记忆上的那层薄纱。

　　“哼！”他声音嘶哑地对腾格拉尔说，“这个，难道就是你昨天那套鬼把戏里的一部分吧？果真如此的话，玩把戏的那个家伙真该死！这种做法太可耻了。”

　　“别胡说了。”腾格拉尔反驳道，“你明明看见我把那张纸撕碎了扔了的。

　　“不，你没有！”卡德鲁斯答道，“你只是把它扔在了一边。我看见你把它扔在一个角落里了。”

　　“闭嘴！你根本什么也没看见。你当时喝醉了！”

　　“弗尔南多去哪儿了？”卡德鲁斯问。

　　“我怎么知道？”腾格拉尔回答，“大概是处理他自己的事情去了吧，先别管他在哪儿了，我们赶紧去看看有没有什么办法可以帮一下我们那位可怜的朋友。”

　　在他们谈话的时候，唐太斯正和他的朋友们一一握手告别，然后他走到那位官员身边，说：“请诸位放心，我只不过去解释一些小误会而已，我想我又没犯什么法，不会坐牢的。”

　　“唔，肯定是这样！”腾格拉尔接着话茬说，他现在已走到大家的前面，“我相信只不过是一点误会而已。”

　　唐太斯夹在警长和士兵中间走下楼去。门口已有一辆马车在等候着他了。他钻进了车里，两个兵和那警长也接着进去了，马车就向马赛驶去了。

　　“再见了，再见了，我亲爱的爱德蒙！”美塞苔丝扑到栏杆上向他伸出手臂大声喊着。

　　这样被带走的人听到那最后的一声呼喊，象感到了他未婚妻的心被撕碎了一般，他从车厢里探出头来喊道：“再见了，美塞苔丝。”于是马车就转过圣尼古位堡的一个拐角不见了。

　　“你们大家都在这儿等我！”莫雷尔先生喊道，“我马上找一辆马车赶到马赛去，等打听着消息回来告诉你们。”

　　“对呀！”许多声音异口同声的喊道，“去吧，快去快回！”

　　莫雷尔先生走了以后，留下来的那些人都有些不知所措。

　　老爹和美塞苔丝各自怀着满腹的忧愁木然呆立着，最后，这两个遭受同一打击下的不幸的人的目光终于碰到了一起，悲伤地拥抱在了一起。这时弗尔南多又出现了，他用一只颤抖的手给自己倒了一杯水，一饮而尽，然后在一张椅子上坐了下来。

　　美塞苔丝已离开了老人的怀抱，正虚弱地倒在一张椅子上，碰巧弗尔南多的座位就在她的旁边，他本能地把他的椅子拖后了一点。

　　“是他！”卡德鲁斯低声对腾格拉尔说，他的眼睛始终没离开过弗尔南多。

　　“我倒不这样认为，”那一个回答说，“他太蠢了，绝想不出这种计谋的。我希望那个做孽的人会受惩罚。”

　　“你怎么不说那个给他出谋划策的人该受罚呢！”卡德鲁斯说。

　　“当然罗，”腾格拉尔说，“不过，并不是每个人都要对他随口说的负责的！”

　　“哼，如果随便讲话的真的兑现了就该他负责。”

　　这时，对被捕这件事大家都在议论纷纷。

　　“腾格拉尔，”有人问，“你对这事怎么看？”

　　“我想，”腾格拉尔说，“可能是唐太斯在船上被搜出了什么被认为是违禁品的小东西吧。”

　　“但假如他真这样做了，你怎么会不知道呢？腾格拉尔，你不是船上的押运员吗？”

　　“我只知道我要对船上装的货物负责。我知道船上装着棉花，是从亚历山大港潘斯德里先生的货仓和士麦拿潘斯考先生的货仓里装上船的。我所知道仅此而已，至于别的什么，我是没必要去过问的。”

　　“噢，现在我想起来了！”那可怜的老爹说，“我的儿子昨天告诉我，说他有一小盒咖啡和一点烟草在船上带给我！”

　　“你看，这就对了！”腾格拉尔宣称说。“现在祸根找着了，一定是海关关员当我不在的时候上船去搜查，发现了可怜的唐太斯藏着宝贝了。”

　　美塞苔丝根本不相信她的爱人被捕的这种说法。她一直努力克制着悲哀，现在突然地放声大哭起来。

　　“别哭，别哭，”老人说，“我可怜的孩子，事情会有希望！”

　　“会有希望的！腾格拉尔也说。

　　“会有希望的！”弗尔南多也想这么说，但他的话却哽住了，他的嘴唇蠕动了一下，但始终没发出声音来。

　　“这下好了！好消息！”站在走廊上的一个人忽然喊道。

　　“莫雷尔先生回来了。他一定会带好消息给我们的。”

　　美塞苔丝和老人急忙奔向前去迎接船主，在门口碰到了他。莫雷尔先生的脸色非常惨白。

　　“有什么消息？”大家异口同声地问。

　　“唉，诸位，”莫雷尔先生无奈地摇摇头说，“事情比我们预料的要严重得多。”

　　“呵，先生，他是无罪的呀！”美塞苔丝抽搭着说。

　　“这我相信！”莫雷尔先生回答说，“可是他仍然被指控为——”

　　“什么罪名？”老唐太斯问。

　　“控他是一个拿破仑党的眼线！”

　　读者们一定还记得，在我们这个故事发生的那个年代，这是多么可怕的一个罪名。美塞苔丝绝望地惨叫了一声，而心碎的老人则气息奄奄地倒在了一张椅子上。

　　“腾格拉尔！”卡德鲁斯低声说，“你骗了我，——昨天晚上你说的那套鬼把戏已成现实了。现在我明白了。但我不忍心看到一个可怜的老头子和一个无辜的姑娘这样痛苦不堪。我要去把一切都告诉他们。”

　　“闭嘴，你这傻瓜！”腾格拉尔急忙抓住他的胳膊恶狠狠地说，“不然我可不负责你自己的人身安全。谁能说清楚唐太斯究竟是有罪还是无罪？船的确停靠过厄尔巴岛，他的确曾离船在岛上呆了一整天。现在，假如从他身上找到什么有关的信件或其他文件，到那时凡是帮他说话的人都会被看作是他的同谋的。”

　　出于自私心的本能，卡德鲁斯立刻感觉出了这番话的份量。他满脸恐惧和忧虑地望着腾格拉尔，然后连忙采取了进一步退两步的态度。

　　“那么，我们等等再说吧。”他嗫嚅着说道。

　　“是啊！”腾格拉尔回答。“我们等等再说吧。假如他的确是无辜的，那自然会被释放，假如的确有罪，那我们可犯不上为他而受连累。”

　　“那么我们走吧。我们不能再呆在这儿了。”

　　“好，我们走吧！”腾格拉尔为能找到一个一同退场的同伴而感到很高兴。“我们不管这事了，别人爱走不走，随他们的便。”

　　他们走了以后，弗尔南多又成了美塞苔丝的保护人了，领她回迦太兰村去了。而唐太斯的一些朋友则护送着那位心碎的老人回家去了。

　　爱德蒙被控为拿破仑党的眼线从而被捕的消息很快就在城里流传开了。

　　“你能相信有这种事情吗，我亲爱的腾格拉尔？”莫雷尔先生问，他因急于回城去打听唐太斯的新消息，途中赶上了他的押运员和卡德鲁斯。“你认为这种事可能吗？”

　　“噢，您知道，我已经对您说过，”腾格拉尔回答说“我觉得他在厄尔巴岛停靠这件事是非常可疑的。”

　　“你的这种怀疑除了对我以外还对别人提起过吗？”

　　“当然没有！”腾格拉尔回答说。然后又低声耳语道，“您知道，您的叔叔波立卡·莫雷尔先生曾在先朝当过官，而且关于这件事又不怎么隐讳，所以说不定您也会有很大的嫌疑的，人家会说您也不满于拿破仑的垮台。假如我对别人讲了我心中的疑虑那我不是就伤害到了爱德蒙和您么。我很清楚，象我这样做下属的人，不论发生了什么事情，都应该先通知船主，而且必须小心谨慎，不能让其他的人知道才行。”

　　“很好，腾格拉尔，很好！”莫雷尔先生说道。“你是一个好小伙子，本来，我在安排那可怜的爱德蒙当法老号的船长的时候，也打算过如何安排你的。”

　　“你说什么，先生！”

　　“我事先曾问过唐太斯，问他对你有何看法，对你继续在船任职什么意见——因为我已看出你们之间的关系相当冷淡。”

　　“他是怎么回答的？”

　　“他说他的确因某件事得罪过你，但记不清是为什么了。他说不论是谁，只要船主信任他，他也应该尊敬他。”

　　“伪君子！”腾格拉尔低声地骂了一句。

　　“可怜的唐太斯！”卡德鲁斯说。“谁都无法否认他是一个心地高尚的好小伙子！”

　　“可就目前这种状况来看，”莫雷尔先生继续说，“我们可别忘了法老号现在是处在没有船长管理的状态之中。”

　　“噢！”腾格拉尔回答说，“反正我们三个月之内还不会离开这个港口，但愿到那时，唐太斯能被释放出来。”

　　“这点我毫不怀疑，只是这期间我们怎么办呢？”

　　“哦，这期间反正我在这儿，莫雷尔先生，”腾格拉尔答道，“您也知道，我管理船上一切的本领，并不亚于经验最丰富的现任船长。假如您愿意让我为您效劳，这对您也是很有利的，因为唐太斯一旦获释回来，法老号上的人事就不必再变动了，只要唐太斯和我各干各的本职工作就行了。”

　　“谢谢，我的好朋友，谢谢你的这个好主意——这下可把所有问题都解决了。我立刻任命你来指挥法老号，并监督卸货。不论个人出了什么事，业务总不能受影响。”

　　“请放心好了，莫雷尔先生，但您想我们什么时候才去探望可怜的爱德蒙呢？”

　　“我见到维尔福先生以后，就可以马上让你知道的，我要尽力要求他为爱德蒙说说情。我知道他是个激烈的保王党。但是，除了这点和他那检察官的地位以外，他也是个人，而且我不认为他是个坏人！”

　　“也许不是坏人，”腾格拉尔答道，“但我听说，他野心勃勃，而野心又最会使人的心肠变硬的！”

　　“唉，也只能这样了！”莫雷尔先生说，“我们走一步看一步吧！你现在赶快到船上去吧，我等会儿到船上来找你。”说着那可敬的船主离开了那两位朋友，向法院的方向走去了。

　　“你看，”腾格拉尔对卡德鲁斯说，“事情变复杂了吧。你现在还想去为爱德蒙辩护吗？”

　　“不，当然不，但我觉得开玩笑竟开出这样可怕的后果也实在太可怕了。”

　　“我倒要问问，这种后果是谁造成的？不是你，也不是我，而是弗尔南多。你当然知道得很清楚，我把那张纸丢在房间的角落里了，——真的，我还以为我当时把它撕了呢。”

　　“噢，没有！”卡德鲁斯答道，“这一点我记得很清楚，你没有撕。我清清楚楚地看见你把它揉皱了丢在凉棚角落里，我倒真希望那纸条现在还在那儿。”

　　“嗯，如果你的确看到过，那又有什么办法，一定是弗尔南多把它拾了起来，另外抄了一遍，或改写了一遍，或许，他甚至根本就没重抄。现在我想起来了，天哪！他也许就是把那张纸条给送去了１谢天谢地，幸亏我那笔迹是伪装过的。”

　　“那么，你是否早就知道唐太斯参与了谋反的呢？”

　　“不，我早就说过，我还以为只不过是一个玩笑罢了。但似乎是，象阿尔勒甘一样，我在玩笑中道出了实情。”

　　“可是，”卡德鲁斯又说道，“我真不愿意看到发生这样的事，或至少应该与我无关。你就等着瞧吧，腾格拉尔，这件事会使我们两个都倒霉的。”

　　“胡说！如果这件事真会带来什么灾难，那也应该落到那个罪人的头上，而那个人，你也知道，是弗尔南多。我们怎么会牵扯在里面呢？只要我们自己保守秘密，不声不响的，对这件事不去对别人泄露一个字就得了。这样你就会看到那风波过去，而我们丝毫不受任何影响。”

　　“那好吧！”卡德鲁斯答应了一声，就挥手告别了腾格拉尔，朝梅朗港方向走去了，他一边走，一面晃动着脑袋嘴里还念念有词的，像在自己苦思冥想似的。

　　“好了，现在，”腾格拉尔自言自语地说，“一切都已随了我的心愿。我已暂时当上了法老号船长，而且还可能永远地当下去，只要卡德鲁斯那个傻瓜不多嘴多舌的。我只怕唐太斯会重新放出来的。不过，他已落到了法院的手里，”他又带着微笑说，“而法院是公正的，”说着，他便跳进了一只小艇，叫人摇到法老号上去，因为莫雷尔先生说过要在那儿见他的。

　　（第五章完）

　　————————————————————

　　制作

第六章　代理检察官

　　差不多就在唐太斯举行婚宴的同一个时间里，大法院路上墨杜萨喷泉对面的一座宏大的贵族式的巨宅里，也正有人在设宴请吃订婚酒。但这儿的宾客可不是水手，士兵和那些头面人物下层平民百姓；团聚在这儿的都是马赛上流社会的头面人物，——文官曾在拿破仑统治的时期辞职退休；武官则从法军里开小差并投身于外国列强的军队里，而那些青年人则都在咒骂那个逆贼的环境中长大的，五年的流放的生活本该把这个人变成一个殉道者，而十五年的复辟生涯却使他被尊为半神的人。

　　宾客们围坐在餐桌前，席间的谈话热烈而紧张，谈话里充满了当时使南方居民们激昂复仇的情绪，法国南部曾经过五百年的宗教斗争，所以党派之间的对立的情绪极其激烈。

　　那个皇帝，曾一度统治过半个世界，并听惯了一亿二千万臣民用十种不同的语言高呼“拿破仑万岁！”现在却被贬为爱尔巴岛的国王，仅仅统治着五六千人；在餐桌边上这些人看来，他已经永远失去了法国，永远失去了他在法国的皇位了。

　　那些文官们滔滔不绝地讨论着他们的政治观点；武官们则在谈论莫斯科和来比锡战役，女人们则正在议论着约瑟芬皇后离婚的事。这一群保皇党人不但在庆祝一个人的垮台，而且还在庆祝一种主义的灭亡，他们相信政治上的繁荣已重新在他们眼前展现开来，他们已从痛苦的恶梦中醒来了。

　　一个佩戴着圣路易十字勋章的老人站了起来，他提议为国王路易十八的健康干杯。这位老人是圣梅朗侯爵。这一杯酒立刻使人联想到了在哈威尔的放逐生活和那爱好和平的法国国王，大家群情激昂，纷纷学英国人举杯祝贺的样子把酒杯举到了空中，太太小姐们则把挂在她们胸前的花束解开来散花女神般地把花撒了一桌。一时间，席上气氛热烈充满了诗意。

　　圣·梅朗侯爵夫人有着一对严厉而令人憎恶的眼睛，虽然是已有五十岁了但看上去仍有贵族气派，她说：“那些革命党人，他们不仅赶走我们，还抢走我们的财产，到后来在恐怖时期却只卖了一点点钱。他们如果在这儿，就不得不承认，真正的信仰还是站在我们这一边的，因为我们自愿追随一个没落的王朝的命运，而他们却恰恰相反，他们只知道对一个初升的朝阳顶礼膜拜，是的，是的，我们不得不承认：我们为之牺牲了官位财富的这位国王，才真正是我们‘万民爱戴的路易’，而他们那个篡权夺位者却永远只是个被人诅咒的‘该死的拿破仑’。我说的对不对，维尔福？”

　　“您说什么，请您原谅，夫人。真的请您原谅，我刚才没留心听您在说什么。”

　　“夫人，夫人！”刚才那个提议祝酒的老人插进来说，“别去打扰那些年青人吧，他们快要结婚了，当然他们要谈什么就去谈好了，只是自然不会去谈政治了。”

　　“算了吧，我亲爱的妈妈，”一个年轻的美人说道，她长着浓密褐色头发，眼睛水灵灵顾盼如珍珠般闪亮，“这都怪我不好，是我刚才缠住了维尔福先生，以致使他没有听到您说的话。好了现在您跟他说吧，而且您爱谈多久就谈多久。维尔福先生，我请您注意，我母亲在跟您说话呢。”

　　“如果侯爵夫人愿意把刚才的话再说一遍，我是非常乐于答复。”福尔维先生说。

　　“算了，蕾妮，我饶了你。”侯爵夫人说道，她那严厉死板的脸上露出一点温柔慈爱的神色。

　　女人总是这样的，其他的一切感情或许都会萎谢，但在母性的胸怀里，总有宽厚善良的一面，这是上帝特地给母爱留下的一席之地——“福尔维，我刚才说：拿破仑党分子丝毫没有我们那种真诚，热情和忠心。”

　　“啊，夫人，他们倒也有代替这些品德的东西，”青年回答说，“那就是狂热。拿破仑是西方的穆罕默德，他的那些庸庸碌碌却又野心勃勃的信徒们很崇拜他，他们不仅把他看作一个领袖和立法者，还把他看作平民的化身。”

　　“他！”侯爵夫人喊道，“拿破仑，平等的象征！天哪！那么，你把罗伯斯庇尔［罗伯斯庇尔（１７５８—１７９４）法国资产阶级革命时期时代雅各宾党的领袖，革命政府的首脑，在热月九日政变后，被处死。］又比做什么？算了，不要把后者头衔拿来去赐给那个科西嘉人［指拿破仑］了。我看，篡位的事已经够多的了。”

　　“不，夫人，如果给这些英雄们树上纪念像的话，我要给他们每个人一个正确的地位——罗伯庇尔的应该树在他建立的断头台那个地方；拿破仑的则应该刻在旺多姆广场上的廊柱上。这两个人所代表的平等，其性质上是相反的，差别就在于——前一个是降低了平等，而后一个则是抬高了平等的地位。一个要把国王送上断头台，而另一个则要把人民抬高到王位上。请注意，”维尔福微着笑说，“我并不是在否认我刚才说的这两个人都是闹革命的混蛋，我承认热月九日［热月九日是罗伯斯庇尔等人被捕的日子。］和四月四日［这里指的是１８１４年４月初拿破仑退位被囚的日子］是法国并不幸运的两个日子，是值得王朝和文明社会的朋友们庆祝的日子，我想说的是，虽然我想信拿破仑已永远一蹶不振，但他却仍然拥有一批狂热的信徒。还有，侯爵夫人，其他那些大逆不道的人也都是这样的，——譬如说，克伦威尔吧［克伦威尔（１５９９—１６５８），英国政治家，资产阶级革命的领导人。］他虽然还不及拿破仑的一半，但他也有他的信徒。”

　　“你知道不知道，维尔福，你满口都是革命党那种可怕的强辩，这一点我倒可以原谅，一个吉伦党徒［１８世纪法国资产阶级革命时期，代表大工商业资产阶级的政党，１７９２年后转向反对革命。］的儿子，难道会对恐怖保留一点兴趣。”

　　维尔福的脸涨的通红，“不错，夫人，”他回答道，“我的父亲是一个吉伦特党党员，但他并没有去投票赞成处死国王。在恐怖时期，他也和您一样是一个受难者，也几乎和您的父亲一样在同一个断头台上被杀。”

　　“不错，”侯爵夫人回答，这个被唤醒的悲惨的记忆丝毫没使她动容，“但我要请您记住，我们两家的父亲虽然同时被害，但他们各自的原因却是大相径庭的。为了证明这一点，我来把旧事重新提一遍：亲王［指路易十八］被流放的时候，我的家庭成员依旧是他忠诚的臣仆，而你的父亲却迫不及待的去投奔了新政府，公民瓦蒂成为吉伦特党以后，就摇身一变成了瓦蒂埃伯爵，并以上议员和政治家的姿态出现了。”

　　“亲爱的妈妈，”蕾妮插进来说：“您是知道的，大家早已讲好了的，别再提这些讨厌的往事了。”

　　“夫人，”维尔福说道，“我同意圣·梅明小姐的话，垦求您把过去忘了吧，这些陈年老账还翻它做什么？我本人不仅放弃了我父亲的政治主张，而且还抛弃了他的姓。他以前是——不，或许现在还是——一个拿破仑党人，他叫他的诺瓦蒂埃。我呢，相反，是一个忠诚的保皇党人，我姓我的维尔福。在一棵老树上还残余着点革命的液汁，就让它随着枯萎的老树干一起去干枯吧，至于那些新生的丫枝，它生长的地方离主干已隔开了一段距离，它很想和主干完全脱离关系，只是心有余而力不足罢了。”

　　“好，维尔福！”侯爵叫道，“说得妙极了！这几年来，我总在劝侯爵夫人，忘掉过去的事情，但从未成功过，但愿你能替我说服她。”

　　“好了，”侯爵夫人说道；“让我们永远忘记过去的事吧！这样再好不过了。至少，维尔福将来一定不会再动摇了。记住，维尔福，我们已用我们的身家性命向皇上为你作了担保，正因为如此，皇上才答应不追究过去（说到这里，她把她的手伸给他吻了一下），象我现在答应你的请求一样。你也要牢牢记祝要是有谁犯了颠覆政府罪而落到了你的手里，你可一定得严惩罪犯，因为大家都知道，你出身于一个可疑的家庭。”

　　“嗨，夫人！”维尔福回答说，“我的职业，正象我们现在所处的这个时代一样，要求我不得不严厉的，我已经很顺利的处理了几次公诉，都使罪犯受了应得的惩罚。不幸的是，我们现在还没到万事大吉的时候。”

　　“你真这样认为吗？”侯爵夫人问。

　　“恐怕是这样的。那在厄尔巴岛上的拿破仑，离法国仍然太近了，由于他近在咫尺，他的信徒们就会仍然抱有希望。马赛到处是些领了半饷休养的军官，他们每天尽为些鸡毛蒜皮的小事而借口和保皇党人吵架，所以上流社会中常常闹决斗，而下层社会中则时常闹暗杀。”

　　“你或许也听说过吧？”萨尔维欧伯爵说。萨尔维欧伯爵是圣·梅朗侯爵老朋友之一，又是亚托士伯爵的侍从官。“听说神圣同盟想要移居他地呢。”

　　“是的，我们离开巴黎的时候，他们正在研究这件事，”圣·梅朗侯爵说，“他们要把他移居到什么地方云呢？”

　　“到圣赫勒拿岛。”

　　“到圣·爱仑？那是个什么地方？”侯爵夫人问。

　　“是赤道那边的一个岛，离这儿有六千哩。”伯爵回答。

　　“那好极了！正如维尔福所说的，把这样一个人留在现在那个地方真是太蠢了，那儿一边靠近科西嘉——他出生的地方，一边靠近那勒斯——他妹夫在那儿做国王的地方，而对面就是意大利，他曾垂涎过那儿的主权，还想使他儿子做那儿的国王呢。”

　　“不幸的是，”维尔福说，“我们被一八一四年的条约束缚着，除非破坏那些条约，否则我们是无法动一动拿破仑的。”

　　“哼，那些条约迟早要被破坏，”萨尔维欧伯爵说，“不幸是德·昂甘公爵就是被他枪毙的，难道我们还要为他这样严守条约吗？”

　　“嗯，”侯爵夫人说，“有神圣同盟的帮助，我们有可能除掉拿破仑，至于他在马赛的那些信徒，我们必须让维尔福先生来予以肃清。要做国王就得象一个国王，那样来统治不然就干脆不做国王，如果我们承认他是法国的最高统治者，就必须为他这个王国保持和平与安宁。而最好的办法就是任命一批忠贞不渝的大臣来平定每一次可能的暴乱，——这是防止出乱子的最好方法。”

　　“夫人，”维尔福回答说，“不幸的是法律之手段虽强硬却无法做到防患于未然。”

　　“那么，法律的工作只是来弥补祸患了。”

　　“不，夫人，这一步法律也常常无力办到，它所能做的，只是惩戒既成的祸患而已。”

　　“噢，维尔福先生！”一个美丽的年轻姑娘喊道，她是萨尔维欧伯爵的女儿，圣·梅朗小姐的密友，“您想想办法，我们还在马赛的时候办几件轰动的案子吧，我从来没到过法庭看审讯案子，我听说那儿非常有趣！”

　　“有趣，当然罗，”青年答道，“比起在剧院里看杜撰的悲剧当然要有趣得多，在法院里，您所看到的案子是活生生的悲剧，——真正人生悲剧。您在那儿所看到的犯人，脸色苍白，焦急，惊恐，而当那场悲剧降下幕以后，他却无法回家平静地和他的家人共进晚餐，然后休息，准备明天再来重演一遍那悲哀的样子，他离开了您的视线以后，就被押回到了牢房里，被交给了刽子手。您自己来决定吧，看看您的神经能否受得了这样的场面。对这种事，请您放心，一旦有什么好机会，我一定不会忘了通知您，至于到场不到场，自然由您自己来决定。”

　　蕾妮脸色苍白地说：“您难道没看见您把我们都吓成什么样了吗？您还笑呢。”

　　“那你们想看到些什么？这是一种生死决斗。算起来，我已经判处过五六个政治犯和其他罪犯的死刑了，而谁能断定此刻又有多少正磨刀霍霍？伺机来对付我呢？”

　　“我的天！维尔福先生，”蕾妮说，她已愈来愈害怕了，“您不是在开玩笑吧？”

　　“我说的是真话，”年轻的法官面带微笑地回答说，“碰到有趣的审问，年轻的姑娘希望满足她的好奇心，而我是希望满足我的进取心，所以这种案件只会越审越严重。举个例子来说，在拿破仑手下的那些士兵——您能相信吗，他们习惯于听到命令就盲目地前冲去杀他从没见过的俄国人，奥地利人或匈牙利人，但当他们一旦知道了自己的私人仇敌以后，竟会畏畏缩缩地不敢用小刀刺进他的心脏？而且，这种事主要的是敌意在起作用，假如不是因为敌意，我们的职业就毫无意义了。

　　对我来说，当我看到被告眼中冒着怒火的时候，我就会觉得勇气倍增，精神亢奋。这已不再是一场诉讼，而是一场战斗。我攻击他，他反击我，我加倍地进攻，于是战斗就结束了，象所有的战斗一样，其结果不是胜就是败。整个诉讼过程就是这么一回事，其间的在于言辞争辩是否有利，如果被告嘲笑我说的话，我便想到，我一定是哪儿说的不好，我说的话一定苍白无力而不得当的。那么，您想，当一个检察官证实被告是有罪的，并看到被告在他的雄辩之下脸色苍白，低头认罪的时候，他会感到多么得意啊！那个低下的头不久就要被砍掉了——”蕾妮轻轻地叫了一声。

　　“好！”有一个来宾喊道，“这正是我所谓有意义的谈话。”

　　“他正是目前我们所需要的人材。”第二个说。

　　“上次那件案子您办得漂亮极了，我亲爱的维尔福！”第三个说，“我是指那个谋杀生父的案子。说真的，他还没被交给刽子手之前，就已被您置于死地了。”

　　“噢！说到那个东式父的逆子，对这种罪犯，什么惩罚都不过分的，”蕾妮插进来说道，“但对那些不幸的政治犯，他们惟一的罪名不就是参与政治阴谋——”

　　“什么，那可是最大逆不道的罪名。难道您不明白吗，蕾妮，君为民父，凡是任何阴谋或计划想推翻或谋杀三千二百万人民之父的生命和安全的人，不就是一个更坏的弑父逆子吗？”

　　“那种事我一点都不懂，”蕾妮回答，“可是，不管怎样维尔福先生，您已经答应过我——不是吗？——对那些我为他们求情的人，一定要从宽处理的。”

　　“这一点您放心好了，”维尔福带着他甜蜜的微笑回答。

　　“对于最终的判决，我们一定来商量着办好了。”

　　“宝贝，”侯爵夫人说，“你不要去照顾一下鸽子，你的小狗和刺绣吧，别来干预那些你根本不懂的事。这种年头，真是武事不修，文官得道，关于这一点，有一句拉丁话说得非常深刻。”

　　“‘Ｃｅｄａｎｔａｒｍａｔｏｇ，’［拉丁文：不要武器，要长袍（即：偃武修文）］”维尔福微微欠身道。

　　“我不敢说拉丁语。”侯爵夫人说。

　　“嗯，”蕾妮说，“我真觉的有点儿遗憾，您为什么不选择另外一种职业——譬如说，做一个医生，杀人天使，虽然有天使之称，但在我看来似乎总是可怕的。”

　　“亲爱的，好心的蕾妮！”维尔福低声说道温柔地看了一眼那可爱的姑娘。

　　“我的孩子，“侯爵大声说，“维尔福先生将成为本省道德上和政治上的医生，这是一种高尚的职业。”

　　“而且可以洗刷掉他父亲的行为给人们种下的印象。”本性难移的侯爵夫人又接上一句。

　　“夫人，”维尔福苦笑着说道，“我很幸运地看到我父亲已经——至少我希望——公开承认了他过去的错误，他目前已是宗教和秩序的忠诚的朋友——一个或许比他的儿子还要好的保皇党，因为他是带着忏悔之情，而我只不过是凭着一腔热血罢了。”说完这篇斟字酌句演讲以后，维尔福环顾了一下四周，以观察他演说词的效果好象他此刻是在法庭上对旁听席讲话似的。

　　“好啊，我亲爱的维尔福，”萨尔维欧伯爵大声说道“您的话简直就象那次我在伊勒里宫讲的一样，那次御前大臣问我，他说一个吉伦特党徒的儿子同一个保皇党的女儿的联姻是否有点奇特，他很理解这种政治上化敌为友的主张，而且这正是国王的主张。想不到国王听到了我们的谈话，他插话说‘维尔福’——请注意。国王在这儿并没有叫‘诺瓦蒂埃’这个名字，相反的却很郑重地使用了‘维尔福’这个姓。国王说“‘维尔福’是一个极有判断能力，极小心细致的青年，他在他那一行一定会成为一个出人头地的人物，我很喜欢他，我很高兴听到他将要成为圣·梅朗侯爵夫妇的女婿。倘若不是他们先来求我同意这桩婚事的话，我自己本来也是这么想把这一对撮合起来的。”

　　“陛下是那样说的吗，伯爵？”维尔福喜不自禁地问。

　　“我是照他的话说的，一个字也没改。如果侯爵愿意直言相告的话，他一定会承认，我所讲的这些和他六个月前去见陛下求他恩准和他女儿的婚事时陛下对他讲的话完全一致。”

　　“是这样的，”侯爵回答说，“他说的是实情。”

　　我对这位宽宏慈悲的国王是感恩载德！我将竭尽全力为国王效劳”。

　　“那太好了，”侯爵夫人大声说道，“我就喜欢你这个样子，现在，好了，如果现在一个谋反分子落在你的手里，我们可正等着他呢。”

　　“我，啊，亲爱的妈妈”，蕾妮说。“我祈祷上帝请他不要听您的话，请他只让一些无足轻重的小犯人，穷苦的债务人，可怜的骗子落到维尔福先生的手里，那样我们晚上睡觉才能安稳。

　　“那还不是一回事”维尔福大笑着说，“您就等于祈求只许一个医生治头痛，麻疹，蜂蜇，或一些轻微病症一样，您希望我当检察官的话，您就应该给我来一些疑难病症的病人，这样才能显出我这个医生医术高明呀。”

　　正在这时，象是维尔福的愿望一说出口就能达到似的，一个仆人走了进来，在他的耳边低声说了些什么，维尔福立刻站起来离开了席位，说有要事待办，就走了出去，但一会他又回来了，满脸洋溢着喜悦的神色。蕾妮含情脉脉地望着他，她钦慕凝视着她那温雅聪明的爱人，当然了，他有漂亮的仪容，眼睛里闪耀着非凡的热情奋发的光芒，这些正是她爱慕的。

　　您刚才希望我去做一个医生”维尔福对她说道“好吧，同希腊神医埃斯科拉庇的教条相比我致少有一点是大同小异的，就是没有哪一天可以说是属于我自己的，即使是在我订婚的这一天。”

　　“刚才又要叫你到哪儿去？”圣·梅朗小姐微微带着不安的神色问。

　　“唉！假如我听到的话是真的，哪么现在就有一个病人，已危在旦夕了，这种病很严重，已经病得行将就木了。”

　　“多可怕呀！”蕾妮惊叫了起来，她本来因激动而变得发红的面颊变得煞白。

　　“真有这么一会事？”在座的宾客们异口同声地惊喊了起来。

　　“噢，如果我得到的消息确凿的话，刚才我们又发现一次拿破仑党的阴谋活动。”

　　“这次可能是真的吗？”侯爵夫人喊到。

　　“请让我来把这封密信念给你们听吧。”维尔福说“‘敝人系拥护王室及教会之人士，兹向您报告，有爱德蒙·唐太斯其人，系法老号之大副，今晨自士麦拿经那不勒斯抵埠，中途曾停靠费拉约港。此人受缪拉之命送信与逆贼，并受逆贼之命送信与巴黎拿破仑党委员会。犯罪证据在将其逮捕时即可获得，该信件不是在其身上，就是在其父家中，或者在法老号上他的船舱里。’”

　　“可是，”蕾妮说，“这必竟只是一封乱写的匿名信，况且又不是写给你的，这是写给检察官的。”

　　“不错，检察官不在，他的秘书便受命拆开看了这封信。他认为这事很重要，遂派人来找我，又因找不到我。他就自己下了逮捕令，把那人抓了起来。”

　　“这么说那个罪犯已被逮捕了，是吗？”侯爵夫人说。

　　“这应该说是被告。”蕾妮说。

　　“已经被捕了，”维尔福回答说，“正如我们刚才有幸向蕾妮小姐说过的那样，假如那封关键的信找到了，那个病人可就没救了。”

　　“那个不幸的人在哪儿？”蕾妮问。

　　“他在我们家里。”

　　“快去吧，我的朋友，”侯爵夫人插进来说，“别因为和我们呆在一起而疏忽了你的职责。你是国王的臣仆，职务所在，不论哪儿都得去。”

　　“噢，维尔福先生！”蕾妮紧握着他的双手喊道，“今天是我们订婚的日子，你可要对那人宽大一点啊！”那青年绕过桌子，走到那美丽的姑娘身边，靠在她的椅子上，温柔地说：“为了让您高兴，我亲爱的蕾妮，在我力所能及的范围内，我答应您尽量宽大些。但假如证据确凿的话，您就必须同意，我下命令把他杀头。”

　　蕾妮一听到最后两个字便痉挛似的震颤了一下，把头转向了一边，好象她那温柔的天性受不了如此冷酷，说要把一个活生生的人杀掉似的。

　　“别听那傻姑娘唠叨了，维尔福，”侯爵夫人说，“她不久就会听惯这些事情的。”说着，圣·梅朗夫人就把她那瘦骨嶙嶙的手伸给了维尔福，他一边吻，一边望着蕾妮，他的眼睛似乎在对她说，“我亲爱的此刻我吻的是您的手；或至少我希望如此。”

　　“这些都是不祥之兆！”可怜的蕾妮叹息道。

　　“说真的，孩子！”侯爵夫人愤愤地说，“你真是太傻，太孩子气了。我倒想知道，你这种讨厌的怪脾气和国家大事究竟有什么关系！”

　　“啊，妈妈！”蕾妮低声埋怨地说。

　　“夫人，我求您饶恕她这一次小小的错误吧，”维尔福说，“我答应您，我一定尽我的职责，对罪犯严惩不贷。”但当法官的维尔福在向侯爵夫人说这番话的时候，做情人的维尔福却向未婚妻丢了个眼色，他的目光说：“放心吧，蕾妮，为了您的爱，我会从宽处理的。”蕾妮以她最甜蜜的温柔的微笑回报了他那一眼，于是维尔福就满怀着无比幸福走了出去。

　　（第六章完）

　　————————————————————

　　制作

第七章　审问

　　维尔福刚一进客厅，便收起了笑容，作出了一副手握生死大权者的庄严气派。他脸部的表情极富于变化，——这是他常常对着镜子训练出来的，因为一个职业演说家就应该是这样的表情，现在他得费点劲才能皱起他的眉头，装出一副庄严沉着的气派。维尔福唯一感到遗憾的就是他父亲的政治路线，如果不是他自己处事极端审慎，那过去的事情就会影响到他现在的事业，但除此之外，他可以说是享尽人间的幸福了。他很富有，虽然他仅仅只有２７岁，但已居高位，他快要和一个年青美丽的姑娘结婚，他爱她。并非出于热情，而是出于理智，是以一个代理检察官的态度爱她，他的未婚妻，不仅美丽而且还出身于最显赫的名门望族，她的父母膝下只有一个女儿，所以他们的政治势力可以全部用来培植他们的女婿。此外，她还可以给他带来一笔五万艾居的嫁奁，将来有一天大概还可以增加五十万遗产。这一切因素综合起来，使维尔福得到了无限的幸福，所以，当维尔福略一回省，静心默察自己内心世界的时候，他就好象自己眼花缭乱了起来。

　　维尔福在门口遇了正在等候他的警官。一见到这位警长，他便从九天之外回到地面上来了，于是他的脸上马上摆出了一副道貌岸然的样子，说道，那“信我看过了，先生，您办得很对，应该把那个人逮起来。现在请你告诉我，你有没有搜有到有关他造反的材料？”

　　“关于他造反的材料，先生，我们现在还无从知道，我得到的材料已经放到您的办公桌上了。犯人名子叫爱德蒙·唐太斯，是三桅大帆船法老号上的大副，那条船是从亚历山大和士麦拿装棉花来的，是马摩父子公司所有。”

　　“他在从事航海这个工作以前，有没有在海军服过役呢？”

　　“哦，没有，先生，他还很年轻。”

　　“多大年纪？”

　　“顶多还不过十九、二十岁。”

　　这时，维尔福已经走到民康尼尔大街的拐角边处，有一个人似乎在那儿等他，那人走向前来，是莫雷尔先生。

　　“哦，维尔福先生，”他喊道，“很高兴见到您！刚才发生了一个很令人不可思意的事情——您手下的人把我船上的大副，爱德蒙·唐太斯抓走了。”

　　“这事我知道，先生，”维尔福回答，“我现在就是去审问的。”

　　“噢，”莫雷尔说道，由于他对那个朋友友情甚笃，便急切地求起情来，“您不知道他，但我很了解他。他是世界上最善良、最正直的人了，我敢说，在整个商船界，再没有一个比他更好的船员了，维尔福先生，我真心诚意地向您担保！”

　　正如我们已经知道维尔福是马赛上流社会中的人物，而莫雷尔只是一个平民，前者是一个保守党，而后者是一个拿破仑党的嫌疑犯。维尔福轻蔑地看着莫雷尔，冷冷地回答道。

　　“你知道，阁下，一个人的私生活上也可能是可敬可靠的，可以是商船界里最好的船员，但从政治上讲，可能是一个罪大恶极的人，是不是？”

　　代理法官这番话的语气很重，仿佛是冲着船主说的，而他那审视的眼光似乎直穿对方的心内，象是说，你竟敢为别人说人情，你应该知道你本人还需要宽大处理。莫雷尔的脸刷地红了，因为在政治方面，他的见解并不十分明朗；此外，唐太斯告诉过他的有关他谒见大元帅的事，以及皇上对他说的那番话更增加了他内心的不安，但他仍用深为关怀的语气说；“维尔福先生，我求您，您一向所做的事都是那样公正仁慈，早些把他送还给我们吧。”

　　这“给我们”三个字在代理检察官听来很有些革命的味道。“哦，哦！”他思忖道“难道唐太斯是烧炭党［十九世纪初意大利的一个秘密政治组织，因经常装扮成烧炭人集会于树林，故称烧炭党。］分子，不然的话他的保护人要用这种态度来求情呢？我记得他是在一个酒店里被捕的，当时有许多人同他在一起，假如他是冤枉的，那你的求情一定不会落空的，但是如果他有罪，那也只能施以惩罚。否则在目前这个时期，有罪不惩可太危险了，我不得不行使我的职权。”

　　这时，他已走到了自己的家门口，他的家就在法院隔壁，他态度冷淡地向船长行了个礼便进去了。那船主呆呆地立在维尔福离开他的地方，客厅里挤满了警察和宪兵，在他们中间，站着那个罪犯，他虽然被严加看管，却很镇定，而且还带着微笑。维尔福穿过客厅，瞥了唐太斯一眼，从一个宪兵手里接过一包东西，一边向里走，一边说：“把犯人带进来。”

　　维尔福刚才那一瞥虽然急促，但对那个即将要审问的犯人却已经有了一个初步的看法，他已从他那饱满的前额上看出了他的聪慧，从那黑眼睛里和弯弯的眉毛看出了勇敢，从那半张着的，露出一排洁白的牙齿的厚嘴唇上看出了他的直率。

　　维尔福的第一个印象很不错，但他也常常听人讲。切勿信任第一次的冲动，他把这句格言也用到印象上了，而且不顾这两者间的差别了，所以他抑住心头的怜悯感，板起脸来，在他的办公桌前座了下来，过了一会，唐太斯进来了，他的脸色也很苍白，但是很镇定，还是带着微笑，他从容有礼的向法官行了个礼，四下里看了看，象找个座位，好象他是在莫雷尔先生的客厅里似的，就在这时，当他的目光接触到维尔福的目光——那种法官所特有的目光，似乎象要看透嫌疑犯脑子里的罪恶思想似的。

　　“你是干什么的？”维尔福一边问，一边翻阅着一堆文件，那里边有关于这个犯人的材料，就是他进来时那个宪兵给他的。

　　“我叫爱德蒙·唐太斯，”青年镇定地回答说，“我是法老号船上的大副，那条船属于摩来尔父子公司所有。”

　　“你的年龄”维尔福又问。“十九岁”唐太斯回答。

　　“你被捕的时候在干什么？”

　　“我是在请人吃喜酒，先生。”青年人说着，他的声音有点儿微微颤抖，刚才那个快乐的时刻与现在这种痛苦的经历对照起来，差别实在是太大了，而维尔福先生阴沉的脸色和唐太斯满脸红光对照起来，也实在是反差太大了。“你在请人吃喜酒？”代理检察官问道，不由自主地打了个寒噤。

　　“是的，先生，我正要娶一位我爱了三年的姑娘。”维尔福虽然仍面不改色，但却为这个巧合吃了一惊。唐太斯颤抖的声音告诉他在他的胸膛里引起了一阵同情的共鸣。唐太斯是在他的幸福时刻被人召来的，而他自己也快要结婚了，他也是在自己的幸福时刻被人召来的，而他又是来破坏另一个人的幸福的。这种哲学上的相似之处，，在圣·梅朗侯爵家里倒是一个极好的话题，大谈而特谈一通。他这样想着，当唐太斯等待他往下问的时候，他起码在整理着他的思绪，他越想越觉得这是很好的对称话题，而演说家们往往用对称话题来获得雄辨之誉，当这篇演讲整理好之后，维尔福想到他可能产生的效果，不禁微笑了一下，然后他，转过来向唐太斯说“往下说，先生。”

　　“您让我继续说些什么？”

　　“把你知道的一切都讲出来。”

　　“告诉我您要知道哪一方面的事情，这样我才可以把我所知道的一切都讲出来。”只是，他苦笑了一下，又说，“我得事先告诉您，我知道的很少。”

　　“你有没有在逆贼手下服务过？”

　　“我刚编入皇家海军的时候，他就倒台了。”

　　“有人报告说，你政见很极端。”维尔福说，其实他根本没听说过这类事，但他偏要这么一提，就如同提出一项指控一样。

　　“我的政见！我！”唐太斯问道，“唉，先生，我从来没有什么政见，我还没满１９岁，我什么都不知道，我起不了什么作用，假如我得到了我所希望的那个职位，应该归功莫雷尔先生，所以，我的全部见解——我不说政见，而只是私人见解——不出这三个范围：我亲爱的父亲，我尊敬的莫雷尔先生，我喜欢的美茜蒂丝。先生，这就是我所能告诉您的一切，您瞧，对这些事您不会感兴趣的。”

　　唐太斯说话时，维尔福一直注视着他那温和而开朗的脸，耳边也似乎响起了蕾妮的话，蕾妮虽不认识这个嫌疑犯，但却替他求过情，请求他宽大处理，代理检察官根据案例和对犯人的审理来看，这个青年所说的每一字都愈来愈使他相信他是无辜的。这个孩子，——因为他还说不上是个成年人——单纯，自然说话时理直气壮充分显示出了他内心的坦然，他对每一个人都抱着好感，因为他很幸福。而即使在幸福产生了恶果的时候，他甚至还这般和蔼可亲，尽管维尔福装出一副可畏的目光和严厉的口吻。

　　“没错，”维尔福心想，“他是一个可爱的小伙子！看来我不难讨好蕾妮了，完成她第一次请求我做的事，这样我可以在公开场合吻她的手，还可以私下里讨一个甜蜜的吻”脑子里充满了这种想法，维尔福的脸也变得开朗起来了，所以当他转向唐太斯的时候，后者也注意到他脸色的改变，也微笑起来。

　　“先生”维尔福说，“你知不知道你有什么仇人吗？”

　　“我有仇人？”唐太斯答道，“我的地位还不够那种资格。至于我自己的脾气，或许是有点急躁了，但我一直在努力地改正。我手下有十二三个水手，如果你问他们，他们会告诉您的，他们喜欢我尊敬我，把我看成是长兄一般，我不敢说敬我如父，因为我太年轻了。”

　　“即使没有仇人，或许有人嫉妒你，你才１９岁就要做船长了——这对你来说算是一个很好的职位。你又要和一个爱你的姑娘结婚了，这两桩运气的事或许已引起另外一个人的嫉妒哩。”

　　“您说的对。您对人们的了解比我深刻的多，我承认，您所说的这种事可能是存在的，但假如这些嫉妒的人是我的朋友，那我宁愿不知道他们，免得对他们产生仇恨。”

　　“你错了，你应该随时尽可能地看清你周围的环境。你看来倒象是一个可敬的青年，我愿意破例帮你查出那个写这封信的发信人。信就在这儿，你认识这笔迹吗？”维尔福一边说一边从他的口袋里拿出了那封信，递给了唐太斯，唐太斯看完信。一片疑云浮上了他的眉头，他说；“不，先生，我不认识这笔迹，这是伪装过的，可是写的很流利。不管是谁写的，写这信的人很灵巧。”他感激地望着维尔福说：“我很幸运，能遇到象您这样的人来审问我。至于这个嫉妒我的人，倒真是个仇人。”从那青年人眼里射出来的急速的一瞥，维尔福看出来在温和的表面下蕴含着惊人的力量。

　　“现在，”代理检察官说：“坦白的告诉我——不是一个犯人面对法官，而是一个受委屈的孩子面对关心他的人。——这封匿名的告发信里究竟有多少是实情？”于是，维尔福把唐太斯刚才还给他的那封信轻蔑地扔在了他的办公桌上。

　　“没有一点儿是真的。我可以把实情告诉您。我以水手的名誉，以我对美塞苔丝的爱，以我父亲的生命向你发誓——”

　　“说吧，先生，”维尔福说。然后，心想假如蕾妮看到我这个样子和场合，她一定很满意，一定不会再叫我刽子手了。

　　“唔，我们离开那不勒斯以后，莱克勒船长就突然得到了脑膜炎。我们船上没有医生，而他又急于要到爱尔巴去，所以沿途没有停靠任何港口。他的脑子愈来愈不清楚了，在第三天，快要过去的时候，他知道自己快不行了，就叫我到他那儿去。‘我亲爱的唐太斯，’他说，‘我要你发誓完成我将要你做的这件事，因为这是一件非常重要的大事。’“‘我发誓，船长，’我回答说。

　　“‘好，你是大副，我死后，这条船由你来指挥，把船驶向厄尔巴岛去，在费拉约岛靠岸，然后去找大元帅。把这封信交给他。也许他们会另外给你一封信，叫你当次信差。你一定要完成这本来应该是我去做的事，并享受它所带来的一切荣誉和利益。

　　“‘我一定照办，船长，但也许我去见大元帅时不象您预期的那样顺利，万一不让我见到他呢？’“‘这儿有一只戒指拿着他求见，就不会有问题了，船长说完就给了我这只戒指，他交给我的正是时候，两个小时后，他就昏迷不醒，第二天，他就去世了。’”

　　“你当时怎么办了？”

　　“我做了我应该做的事，不论谁处在我的位置上，他都会那样做的，不论在那里，一个人快要死的时候，他的最后请求，都是神圣的，对一个水手来说，他的上司最后的请求就是命令。我向厄尔巴岛驶去，第二天就到了。我命令所有的人都留在船上，而我自己一个人上岸去了，不出我所料，我想见大元帅却遇到了一些麻烦，我把船长交给我的那个戒指拿了出来，元帅看过之后，马上就获准了。他问了一些关于莱克勒船长去世的事。而且，正如船长所说的的那样，大元帅给了我一封信，要我带去给一个住在巴黎的人。我接过了那封信，因为这是船长命令我这样做的事。我在此地靠岸，安排了船上的事，就赶快去看我的未婚妻了，我发现她更可爱，比以前更爱我了。但得谢谢莫雷尔先生，一切手续都在以前办好了，一句话，很顺利再就是我请人吃喜酒了。再过一个小时，我就已经结婚了，我本来是预备明天动身到巴黎去的，由于这次告密，我就被捕了，我看您现在和我一样，是很鄙视这次告密的。”

　　“是的，”维尔福说，“看来这象是实事，既使你有错，也只能算是疏忽罪，而且即然是奉了你船长的命令，这种疏忽罪就不算什么了，你把从厄尔巴岛带来的这封信交给我们，记下你的话，然后回到你的朋友那里去吧，需要你的时候，你再来。”

　　“那么，我是自由的了，先生？”唐太斯高兴地喊到。

　　“是的，你得先把那封信给我。”

　　“已经在您这儿了，他们已早从我身上把它搜去了，还有其它的信，我看到都在那包东西里面。

　　“等一等，”正当唐太斯去拿他的帽子和手套时，代理法官叫住了他，那封信是写给谁的。”

　　“是给诺瓦蒂埃先生的，地址是巴黎高海隆路。”

　　即使是一个霹雷炸响，也未必能使他维尔福如此震惊，如此的意外，悴不及防，他倒在椅子里，匆忙地翻着他的口袋，带着恐怖的神色盯着它。

　　“高海隆路１３号诺瓦蒂埃先生收。”他轻声地念着，脸色变的十分苍白。

　　“是的，”唐太斯说，他也吃了一惊，，“难道您认识他吗？”

　　“不，”维尔福急忙回答，‘国王忠实的奴仆是不认识叛匪的。’“那么说，这是个谋反案了吧？”唐太斯问，他本以为自己获得了自由，但现在比以前更加惊惶了，“但是，我已经对您说过，先生，我对信的内容，是一点也不知道的。”

　　“不错，但你知道收信人的名子。”维尔福说。

　　“我要去送信，就不得不知道那个人的地址。”

　　“这封信你有没有给别人看过？”维尔福问，脸色变得越来越苍白了。

　　“没有，我可以发誓。”

　　“没有人知道你从厄尔巴岛带一封信给诺瓦蒂埃先生吗？”

　　“除了给我这封信的人外，没有人知道！”

　　“这就够了，”维尔福轻声地说，他的脸色越来越沉着，他这种神态使唐太斯满心疑惧。

　　维尔福读完这封信，低下了头，并用双手遮住了他的脸。

　　“噢，怎么回事？”唐太斯胆怯地问。维尔福没有回答，只是抬起头来嘘了一口气，又继续读那封信。

　　“你能向我发誓，说绝对不知道这封信的内容吗？”

　　“我向您发誓，先生，到底是怎么一回事？您是病了吧，我拉铃叫人来帮忙好吧？”唐太斯说。

　　“不，你不要动，这儿发命令的是我，而不是你！”维尔福站起来说。

　　“先生，我是叫人来照顾您，您好像是病了。”

　　“不，我不需要，只是一时的不舒服罢了，还是当心儿你自己吧，别管我，回答我提出的问题！”

　　但他什么也没有提，只是回到了椅子上，用手抹了一下他那大汗淋淋的额头，第三次读了那封信。“噢，如果他知道了内容，”他轻声地说，“那他就完了，而且知道诺瓦蒂埃就是维尔福的父亲，那我也就完了！”他用眼睛盯着爱德蒙，唐太斯好象要看穿他的心思似的。

　　“哦，用不着再怀疑了，他肯定已经知道了一切。”他突然大声喊。

　　“天哪，”那不幸的青年说，“假如您怀疑我，问我吧，我可以答应您的。”

　　维尔福费了好大的劲，极力想使自己镇定下来，他说，“先生，这次审问的结果是你的罪名严重，我无法象刚才希望的那样立刻给你自由了。在做出这样的规定前，我必须先去同预审官商量一下，但我对你的态度如何，你是知道的。”

　　“噢，先生，”唐太斯说，“您刚才待我象兄弟，是一个朋友，而不象是一个法官。”

　　“那好，我要再耽搁你一会的时间，但我会尽可能使时间缩短，你主要的罪状是这封信，你看——”维尔福走近壁炉，把信投进了火里，直等到它完全烧荆“你看，我销毁了它。”

　　“噢，您太公正了，简直是太好了。”唐太斯说道。

　　“听着，你刚才看见我所做的事了吧，现在可以相信我了吧，信任我了吧！”维尔福对他说。

　　“是的，请您吩咐我吧，我一定遵命。”

　　“今晚之前，我得把你扣留在法院里，假如有谁来审问你，对于这封信你一定不要提。”

　　“我答应。”

　　现在看来倒好象是维尔福在求情，而犯人在安慰他了。你看，他说，“信是销毁了，只有你和我知道有这么一封信。所以，要是有人问到你，你就根本否认有这么一回事。”

　　“放心，我一定否认的。”

　　“你只有这一封信？”

　　“是的。”

　　“你发誓，”

　　“我发誓！”

　　维尔福拉响了铃，警长走进来，维尔福在他的耳边低声说了几句话，警长点点头会意。

　　“跟他去吧。”维尔福对唐太斯说。唐太斯向维尔福感激地行了个礼，就走出去了。他身后的门还没有完全关上，维尔福已经精疲力尽了，他再也支持不住了，昏昏沉沉地躺在了一张椅子上。

　　过了一会他喃喃地说：“啊，我的上帝，假如检察官此时在马赛，假如刚才不是叫我，而是找到了预审法官，那可就全完了，这封告发信，差点把我打入十八层地狱。噢，我的父亲，难道你过去的行为，将永远阻碍我的成功吗？”突然他的脸上掠过了一丝微笑，他那犹豫的眼光变得坚定了起来，他似乎全神贯注地在盘算着一个想法。

　　“这个办法很好，”他说，“这封信本来就是使我完蛋的，它也许会使我飞黄腾达起来的。”他四周看了看，确信犯人已经离开以后，代理检察官就赶快向他新娘的家里走去了。

　　（第七章完）

　　————————————————————

　　制作

第八章　伊夫堡

　　警长穿过外客厅的时候对两个宪兵做了一个手势，他们就跟上来了，一个站在唐太斯的右边，一个站在他的左边。一扇通向院子的门已经打开了，他们穿过了条长长的、阴森森的走廊，这条走廊的外貌，即使最大胆的人看了也会不寒而栗的，法院和监狱是相通的，监狱是一座幽暗的大建筑，从它铁格子的窗口望出去可以看见阿库尔教堂钟楼的尖顶。拐了无数的弯，唐太斯终于看见了一扇铁门，警长在门上敲了三下，唐太斯觉得每一个都敲在他的心里似的，门开了，两个宪兵把他轻轻地往前一推，他便迟疑地迈了进去，那门猛地在他的身后关上了。他呼吸到了一种空气，那是一种混浊的略带臭味的空气，他被带到了一个房间里，虽然门窗都装着铁栏杆，但还算是干净些，所以它的外观倒还不使他怎么害怕，再说代理检察官刚才似乎对他充满了关切，他的话还在他的耳边，象是在允诺给他自由似的，唐太斯被关进这个牢房的时候是下午四点钟，我们已经说过，这天是三月一日，所以没呆多久就进入了黑夜。幽暗使他的听觉变得敏锐了起来，每有一个微弱声音传进这个房间，他就赶快站起来到门边，都认为是来释放他的，但声音又渐渐沉寂了，唐太斯只好颓然地坐在了他的木凳子上，最后，大约到了十点左右，唐太斯开始绝望的时候，一把钥匙插入了锁，并转动了一下，门闩嘎嘎地响了几声，那笨重的大铁门便突然打开了，两只火把上的光照亮了整个房间，借着火把的灯光，唐太斯看清了四个宪兵身佩闪光的佩刀和马枪，他迎上前去，但一看到这些新增的士兵便又停下步来。

　　“你们是来接我的吗？”他问。

　　“是的。”一个士兵回答。

　　“是奉了代理检察官的命令吗？”

　　“我想是吧。”

　　“那好。”

　　即然相信他们是代理检察官派来的，不幸的唐太斯便打消了一切疑虑开了门。他镇定地迈步向前走去，自动地走在了宪兵的中间。门口有一辆马车车夫坐在车座上，他的身后有一位下级检察官。

　　“这辆马车是给我坐的吗？”唐太斯问。

　　“是给你坐的。”一个宪兵回答。

　　唐太斯想说什么，但觉得后边有人推了他一下，他既无力也无心作出什么拒绝，就登上了踏板，立刻被夹在了两个宪兵之间，其余两个在对面的位置上坐了下来，于是马车轮子开始在石路上笨重地滚动起来。

　　犯人看了看车窗，车窗也是钉着栏杆的。他虽然已从牢里出来，但现在正在被送到一个他所不知道的地方去。通过车窗和栏杆，唐太斯看到他们正经过凯塞立街。沿着劳伦码头和塔拉密司街向港口方向驶去，不久，他又觉得灯塔上的光穿过窗上的栏杆，照到了他的身上。

　　马车停了下来，那个警官下了车向卫兵室走去，不久，里面出来了十几个卫兵，排起队来，借着码头的灯光，唐太斯看到了他们的毛瑟枪在闪光。

　　“难道他们是为了我吗？”他想。

　　警官打开车门，他虽然什么也没说，但唐太斯的疑问已经得到了答复——因为他看见了两排士兵夹道排成了一条甬道，从马车直排到码头。坐在他对面的两个宪兵先下来然后命令他下了车，左右两边的宪兵跟在他的后面。他们向一艘小船走去，那条小船是一个海关关员的，用一条铁链拴在码头旁边。

　　士兵们都带着一种惊奇的神色看着唐太斯。刹那间，他已经被士兵们夹持着坐在船尾，警官刚坐在船头，船只一篙就被撑离了岸，四个健壮的桨手划着它迅速地向皮隆方向驶去。船上喊了一声，封锁港口的铁链就垂了下来。转眼，他们已经到了港口外面。

　　犯人一到大海上最初是很高兴，他深深地吸了一口新鲜空气，——空气是自由的，他感到了一种舒畅，但不久他就叹了一口气，因为他正在从瑞瑟夫酒家经过，这天早上他还在那儿，还是那样地快乐，而现在，从那敞开的窗子里，传来了他人在跳舞，在欢笑，在喧哗的声音。唐太斯双手合在胸前，仰面朝天祈祷起来。

　　小船继续前进着，他们已经过了穆德峡，现在已经到了灯塔前面，正要绕过炮台。唐太斯对这一条航线感到有些不理解。

　　“你们要把我带到那里去？”他问。

　　“待一会你就知道了。”

　　“但是——”

　　“我们是奉命，不得向你做任何解释。”

　　唐太斯知道去向奉命不得作答的下属提出问题是毫无意义的举动，也就沉没了。

　　这时，他的脑子里冒出了一些奇怪的念头，他们所乘的这只小船是不能做长途航行的，港口外面又没有大帆船停泊在那里；他想，他们或许要在某个很偏僻的地方放他走，他没有被绑起来，他们也丝毫没有给他上手铐的意图，这似乎是个好兆头，而且，那位很仁慈地对待他的代理法官不是告诉过他，说是要他不提到诺瓦蒂埃这个可怕的名子，他就什么也不说了，也不必害怕，代理法官不是还当着他的面把那封致命的信毁了吗，那攻击他的唯一证据也没有了，于是，他就一言不发地等着，努力在黑暗中看清航向。

　　他们已经过了兰顿纽岛，那儿也有一座灯塔，立在他们右边，现在已正对着迦太罗尼亚人村的海面上，犯人更加睁大了眼睛，他好象在沙滩上隐隐约约地辨认女人的身影，因为美塞苔丝就在那儿。她怎么会不预感到她的爱人就在她的身边呢？

　　有一处灯光还隐隐约约可辨，唐太斯认出那是美塞苔丝房间，在那个小小的村落里，只有美塞苔丝没睡，他真想大声喊出来让她听到自己的声音，但他没有喊，因为如果宪兵们听到他象一个疯子似的大声喊叫起来，他们会怎么想呢。

　　他依旧一言不发，但眼睛盯在那灯光上，小船继续前进着，他在思念着美塞苔丝。一片隆起的高地挡住了那灯光。唐太斯转过头来，发现他们已经划到了海上，在他沉思的时，他们早已经扯起了风帆。

　　唐太斯虽然极不愿意再提出疑问，但他还是禁不住转向靠近他的那个宪兵，抓住了他的一只手。

　　“朋友，我以一个基督教徒和水手的身份请求您，请您告诉我，我们究竟到那里去？我是唐太斯船长，一个忠实的法国人，有人诬告我是叛徒，请你告诉我你们究竟要押我到什么地方去，我以我的人格向你保证，我一定听天由命。”

　　那宪兵迟疑不决地看着他的同伴，他的同伴长叹一声，象是说告诉他也无妨。于是那宪兵回答说：“你是马赛本地人，又是个水手，怎么会不知道你在往什么地方去？”

　　“凭良心说，我一点也不知道。”

　　“那是不可能的。”

　　“我向你们发誓，的确如此。告诉我吧，我求您们了。”

　　“但那命令怎么办呢？”

　　“那命令并没有阻止你告诉我在十分钟前，半小时，或一小时后我一定会知道的事呀。别让我闷在葫芦里了吧，你看，我把你当成了朋友，我又不想反抗逃走，而且，我也做不出那样的事，我们究竟是到什么地方？”

　　“除非你是瞎子或是从来没出过马赛港，不然你一定会知道的。”

　　“那么你四周看看吧！”

　　唐太斯站起来向前望去，他看到了一百码远处，在黑森森地岩石上，竖着的是伊夫堡。三百多年来，这座阴森森的监狱曾有过许多可怕的传说，所以当他出现在唐太斯的眼前的时候，他就象一个死囚看见了断头台一样。

　　“伊夫堡？”他喊到，“我们到那儿去干什么？”

　　宪兵们只是笑了笑。

　　“我该不是被扣留到那儿吧？”唐太斯说，“那可是关重要的政治犯的地方。我没有犯罪。伊夫堡有法官吗？”

　　“那儿，只有一个典狱长，一个卫队，一些囚卒和厚厚的墙。好，好别装出一副吃惊的样子了，不然我真要觉得你在用嘲笑来报答我的好意了。”

　　“那么，这么说，我也要被关在这里面？”

　　“或许是吧。不过，你这样紧紧地捏着我的手也无济于事呀。”

　　“不经过任何手续了吧？”

　　“一切手继已经办齐啦。”

　　“这么说，也不用考虑维尔福先生所许的愿了吗？”

　　“我们不知道维尔福先生曾许过你什么愿。”宪兵说，我知道我们是押你到伊夫监狱去，咦，你想干什么，朋友，抓住他！

　　宪兵那训练有素的眼睛只看见了急速一动，那是唐太斯正跃身准备投入海里的一瞬间，但是，四条强有力的手臂已经抓住了他，以致他的脚好象给钉在了地板上一样，他疯狂地叫着跌进了船舱里。

　　好几个宪兵用膝头顶着他的胸膛说“你们水手的信用原来是这样的！别在相信这些甜言蜜语了！听着先生，我的朋友，我已经违背了我的第一个命令，但我不会违背第二个命令，你要是动一动，我马上就叫你的脑袋开花，”他的枪对着了唐太斯，后者觉得枪已顶住了他的头。

　　这时，他很想故意就此了结那些忽然降临到他头上的恶运，但正因为那恶运是不期而致，唐太斯认为它不会坚持太久的。他记起了维尔福先生的许诺，于是希望又复活了，而且他想，如果这样在船上死在一个宪兵的手里，似乎他觉得太平庸，太丢人的脸了。所以他索性倒在船舱里，怒吼了一声，恨恨地咬着自己的手。

　　这当儿，一个剧烈的震动使小船全身摇晃了一下，他们已经到达目的地，一个水手跳上岸去，一条铁索拖过滑轮，水手们已经在用缆绳系住小船。

　　宪兵们抓住他的手臂，硬拉他起身，拖他踏上石级，向城堡走去，那个警长跟在后面，拿着一把上了刺刀的火枪。

　　唐太斯没做什么反抗，他象是一个梦游的人，看见士兵排在两旁，他也知道在有石级的地方不得不抬脚迈上去，他觉得他过了一道门，那道门在他走过以后就关上了，他看到的所有的东西都象是在雾里似的，一切都是模模糊糊的，他甚至连海都看不见了，——海景在犯人的眼里是这样的令人沮丧。他只能带着痛苦的回忆望着犯人眼前那一片浩瀚的海洋了，知道他再也不能纵横驰骋了。

　　他们停了一下，乘这个时候也竭力使自己集中一下思想。

　　他向四周看了看，才发现他正站在一个高墙环绕的的正方形天井里。他听到哨兵们均匀的脚步，当他在灯光前走过时，他看见了他们的毛瑟枪在闪光。

　　他们等候了有十分钟，。宪兵确信唐太斯不会再逃走了，便松手放开他。他们象在等命令，而命令终于来了。

　　“犯人在什么地方？”一个声音在问。

　　“在这儿。”一个宪兵在回答。

　　“叫他到我这里来，我带他到他自己房间里去。”

　　“走！”宪兵推着唐太斯说。

　　犯人跟在他的引路人后面走，后者领他走进了一个几乎埋在地下的房间，光秃秃的墙壁发出难闻的臭味，象是挂满了泪珠；长凳上放着一盏灯，灯光昏暗地照着房间，唐太斯看清了他引路人的面貌，他是一个下级狱卒，衣着十分不整齐，脸色阴沉沉的。

　　“这是你今天晚上的房间，”他说“时间已经晚了，典狱长先生已经睡了。明天，当他醒来看到关于处置你的命令的时候，他或许给你换地方。现在，这儿有面包，水和稻草。一个犯人所希望的也就是这些了，晚安。”唐太斯还没来得及看到狱卒把面包和水放在什么地方，还不曾向屋角看一看稻草究竟在什么地方，那狱卒已经拿起他的灯走了。

　　唐太斯，独自站在黑暗和寂静里，他头上的圆形拱顶发出冰冷的寒气，直逼进他火一样燃烧的额头，而他象那拱顶似的一言不发，一动也不动地站着。天一亮，狱卒就带着唐太斯不必调换房间的命令回来了。他发现犯人还站在那个地方，一动也没动，好象钉在那儿似的，他的两眼都哭肿了。他就是这样站了整整一夜的，不曾睡过一会儿。狱卒走向前去，唐太斯象没看见似的，他碰一碰他的肩头，唐太斯吃了一惊。

　　“你没有睡吗？”狱卒说。

　　“我不知道。”唐太斯回答。狱卒呆呆地瞪了他一会儿。

　　“你饿不饿？”他又问。

　　“我不知道。”

　　“你想干什么？”

　　“我想见一见典狱长。”

　　狱卒耸耸他的肩膀，便离开了房间走了。

　　唐太斯目送着他向那半开着的门伸出手去，但门又关上了，他的情绪一下子爆发了出来，他跌倒在地上，眼泪夺眶而出，他扪心自问，究竟犯了什么罪，要受到这样的惩罚。

　　这一天就这样过去了，他没吃一点食物，只是在斗室里走来走去，象一只被困在笼子里的野兽似的，最使他苦恼的是，在这次被押送的途中，他竟这样的平静和呆笨，他本来这次跳海也是成功的，他的游泳技术是素来有名的，他可以游到岸边躲起来，等到热那亚船或西班牙船来的时候，逃到西班牙或意大利去，美塞苔丝和他的父亲可以到那儿去找我团聚，他跟本用不着担心以后的生活，因为他是一个好海员是到处都受人欢迎的，他讲起意大利语来就象托斯卡人一样［意大利的一种民族。］，而讲起西班牙语来就象卡斯蒂利亚人［西班牙的一种民族。］，那时他就会很幸福的。但是现在他却被囚禁到了伊夫堡这个地方，再也无法知道他父亲和美塞苔丝的命运如何了。而这一切都是因为他轻信了维尔福的许诺，他愈想愈气得发疯，痛恨得在稻草上打滚。第二天早上，狱卒又来了。

　　“喂，你今天想了通吗，”狱卒说，唐太斯没有回答。

　　“好了，振作一点，在我力所能及的范围内，你有什么要求没有？”

　　“我想见典狱长。”

　　“唉，我已经告你，这是不可能的，”狱卒不耐烦地说。

　　“为什么不可能？”

　　“因为这是这里的规定所不允许的。”

　　“假如你付得起钱，伙食可以好一点，还有书可读，还可以让你散散步。”

　　“我不要书，我对伙食已经很满意，我也不想什么散步，我只希望见见典狱长。”

　　“假如你老拿这个问题来麻烦我，我就不给你饭吃啦。”

　　“嗯，那么，假如你不拿来，我就饿死了，——那也成。”

　　唐太斯讲这些话的口吻使狱卒相信他的囚犯的确很愿意死，但由于狱卒每天从每一个犯人身上可以赚到十个左右的生活费，他说话时语气又软了下来，“你提的要求是不可能的，但你要是驯驯服服的在这儿，你就可以去散散步，你也许会有一天碰到典狱长，至于他是否能回答你的话，那就看他的了。”

　　“可是，我要等多久呢？”唐太斯问。

　　“哦，一个月，——六个月——一年。”

　　“这太久了，我希望能立刻见到他。”

　　“噢，别老去想那些不可能的事，否则你不到二个星期就会发疯的！”狱卒说。

　　“你这样认为吗？”

　　“是的，就会发疯的，疯子一开始的时候，就是这样的，我们这里就有这样一个例子。有一个神甫先前就在这个牢房里，他也是总跟典狱长说，要求得到自由，他就是这样开始发疯的。”

　　“他离开这儿多久了？”

　　“两年了。”

　　“那么他被释放了吗？”

　　“没有，他给关到地牢里了。”

　　“听着，我不是那个神甫，我也没有疯，或许将来，我会疯，但目前还没有，我想跟你另外商量一件事。”

　　“什么事？”

　　“我给你一百万法郎，因为我没有那么多钱，假如你为我到马赛去一趟，到迦太罗尼亚人村找一个名叫美塞苔丝的姑娘，替我带两行字，我就给你一百个艾居。”

　　“要是我听了你的话，信被人搜出来，我这个饭碗就保不住了，我在这里一年可挣一千里弗，为了三百里弗去冒这个险，我不成了个大傻瓜了。”

　　“好吧，”唐太斯说，“那么你要记住，假如你不肯替我带个口信给美塞苔丝，又不肯告诉她我在这儿，总有一天，我会躲在门背后，当你进来的时候，我就用这张长凳把你的脑壳打碎。”

　　“你威胁我，！狱卒一面喊，一面退后几步做出防备的样子，“你一定要发疯了，那个也象你这样开头的，三天之内，你就要象他那样穿上一件保险衣［专门用来束缚疯子的一种衣服。］但幸亏这里还有地牢。”

　　唐太斯抓起长凳子，在他的头上挥舞着。

　　“好！”狱卒说，“好极了，即然你这样坚持如此，我就去告诉典狱长。”

　　“这就对了，”唐太斯说完，放下长凳，坐在上面，垂下头，瞪着眼，象是真疯了似的。狱卒出去了，一会儿以后，带着一个伍长和四个兵回来了。

　　“奉典狱长之命，把犯人带到下面去。”他说。

　　“是的，我们必须疯子同疯子关在一起。”士兵们过来抓住了唐太斯的胳膊，唐太斯已经陷入一种虚弱的状态，毫不反抗地随着他们去了。

　　他向下走了十五级楼梯，一间地牢的门已经打开了，他走了进去，嘴里喃喃地说：“他说的不错，疯子应该和疯子在一起。”门关上了，唐太斯伸出双手向前走去，直到他碰到了墙壁，他于是在角落里座了下来，等他的眼睛渐渐习惯于黑暗，那狱卒说的不错，唐太斯离完全发疯已经不远了。

　　（第八章完）

　　————————————————————

　　制作

第九章　订婚之夜

　　维尔福急匆匆赶回大高碌路，当他走进屋里的时候，发现他离开时的那些宾客已经移坐到客厅里了，蕾妮和那些人都在着急地等待他，他一进来，立刻受到大家的欢呼。

　　“喂，专砍脑袋的人，国家的支柱，布鲁特斯［（公元前８５—４２）古罗马政治家］究竟是发生了什么事？”一个人问。

　　“是不是新的恐怖时期又到了？”又一个人问。

　　“是那个科西嘉魔鬼逃了出来？”第三个人问。”

　　“侯爵夫人，”维尔福走到他未来的岳母跟前说，“我请您原谅我在这个时候离开您。侯爵阁下，请允许我私下里同您说几句话，好吗？”

　　“呀，这事情十分重要吗？”侯爵问，他已经注意到维尔福满脸愁云。

　　“严重到我不得不离开你们几天，所以，”他又转过身去向蕾妮说“是的，事情是否严重，您自己是可想而知的。”

　　“您要离开我们了吗？”蕾妮掩饰不住她的情感，不禁地喊到。

　　“唉，我也是身不由己。”维尔福答道。

　　“那么，你要到那里去？”侯爵夫人问。

　　“夫人，这是法院的秘密，但假如您在巴黎有什么事要办，我的一位朋友今晚上就上那儿去。”宾客们都不禁面面相觑。

　　“你要同我单独谈话吗？”侯爵说。

　　“是的，我们到您的书房里去吧。”侯爵挽起了他的手臂，同他一起走出客厅。

　　“好啦。”他们一进书房，他就问，“告诉我吧，出了什么事？”

　　“一件非常重要的事，所以，我不得不立刻到巴黎去一趟。

　　现在，请原谅我不能泄露机密，侯爵，我大胆唐突问您一句，您的手里有没有国家证券？”

　　“我的财产都买成公债了，——有六七十万法朗吧。”

　　“那么，卖掉，赶快卖它们。”

　　“呃，我在这儿怎么卖呢？”

　　“您总有个代理人吧？”

　　“有的。”

　　“那么写一封信给我带去，告诉他赶快卖掉，一分一秒都不要耽误，或者我到那儿时已经晚了！”

　　“见鬼。”侯爵说，“那么我们不要浪费时间了。”

　　“于是他坐了下来，写了一封信给他的代理人，命令他不论什么价钱都要赶快卖掉他的证券。

　　“唔，”现在，维尔福把信封夹进他的笔记本里，一面说，“再写一封信！’“写给谁？”

　　“写给国王。”

　　“我可不敢随便写信给国王。”

　　“我不是要求您写信给国王，您叫萨欧伯爵写好了。我要一封能使我能尽快见到国王的信，无需经过那些繁杂的拜见手续，不然会丧失很多宝贵时间的。”

　　“你自己去问掌玺大臣好了，他有进奏权，会设法让你朝见的。”

　　“当然可以，不过，何必要把我发现的功劳让别人来分享呢。掌玺大臣会把我甩向一边。而他一个人独亨其功的，我告诉您，侯爵，假如我能第一个进入杜伊勒宫，我的前程就有保障了，因为，我这一次为国王所作的事，他永远也不会忘掉的。”

　　“即然如此，那你就快准备吧，我会叫萨尔维欧给您写你所需要的那封信的。”

　　“最好能赶快写，再过一刻钟我就要上路了。”

　　“你叫马车在门口停一下吧。”

　　“您代我向夫人和蕾妮小姐表示歉意吧，我今天就这样离开她们，的确是非常抱歉的。”

　　“她们都会到我这里来，这些话，留着你自己去说吧。”

　　“多谢，多谢。请赶快写信吧。“

　　侯爵拉了铃，一个仆人应声走进。

　　“去，告诉萨尔维伯爵，就说我在这儿等着他。”

　　“现在好了，你可以走了。”侯爵说。

　　“好，我马上就回来！”

　　维尔福匆匆地走出了侯爵府，忽然他又想到，假如有看见代理法官走路这样慌张，全城准会骚动起来，所以，他又恢复了他正常的恣态，官气十足地走去，在他的家门口，他看到了有一个人站在阴影里，看来好象是等候他的，那是美塞苔丝，她因为得不到爱人的消息，所以，跑来打听他了。

　　当维尔福走过去的时候，她就迎上前来，唐太斯曾经提到过他的这位新娘，所以维尔福立刻就认出了她，她美丽和端庄的仪恣使他吃了一惊，当她问道她的情人的情形的时候，他觉的她象是法官，而他倒成了犯人了。

　　“你所说的那个青年是一个罪人，”维尔福急忙说，“我没法帮助他的忙，小姐。”美茜塞苔再也忍不住她的眼泪了，当维尔福大步要走过她的时候，她又问道：“请您告诉我，他在什么地方，我想知道他究竟是死是活。”

　　“我不知道，他已经不由我管了。”维尔福回答。

　　他急于想结束这样的会面，所以就推开她，把门重重关上了，象是要把他的痛苦关到门外似的，但他内心的痛苦是无法这样被驱逐的，象维吉尔［（公元前７１—１９）古罗马人］所说的致命箭一样，受伤的人永远带着它。他走进去，关上门，一走到客厅，他就支持不住了，象呜咽似的，他长叹一声，倒进了一张椅子上。

　　然后，在那颗受伤的心灵深处，又出现一个致命疮伤的最初征兆。那个由于他的野心而被他牺牲的人，那个代他父亲受过的无辜的牺牲者，又在他的眼前出现了，他脸色苍白，带着威胁的神气，一只手牵着未婚妻，她的脸色也是一样的苍白，这种形象使他深感内疚——不是古人所说的那种猛烈可怕的内疚，而是一种缓慢的，折磨人的，与日俱增直到死亡的痛苦。

　　他犹豫了一会。他常常主张对犯人处以极刑，是靠了他那不可抗拒的雄辨把他们定罪的，他的眉头从来没有留下一点儿阴影，因为他们是有罪的——至少，他相信是如此，但现在这件事却完全不一样，他给一个清白无辜的判了无期徒刑——那是一个站在幸福之门无辜的人。这一次，他不是法官而是刽子手了。

　　他以前从没有过的这种感觉，现在，当他怀着茫然的恐惧，犹如一个受伤的人用一只手指去接触到他的伤口时，会本能地颤抖起来一样。这一种感觉只有当伤口愈合以后，往往还会再次裂开，并且这一次裂开的伤口更加疼痛。他的耳边响起了蕾妮请求他从宽办理的甜蜜声音或是那美塞苔丝似乎又进来对他说，“看在上帝的份上，我求您把我的未婚夫还给我吧！”如果是这一种情形，那他就会不顾一切，用他那冰冷的手签署他的释放令。但没有声音来打破房间的沉寂，只有维尔福的仆人进来告诉他长途旅行的马车已经准备好了。

　　维尔福站起来，或者更确切地说，象是一个战胜了一次内心斗争的人那样，从椅子上一跃而起，急忙打开他写字台的一个抽屉，把里面所有的金子都倒进他的口袋里，用手摸着头，一动也不动地站了一会，最后，他的仆人已把他的大氅披在了他的肩上，他这才出了门口，上了马车。吩咐车夫赶快到大高碌路侯爵府。

　　不幸的唐太斯就这样被定了罪。

　　正如侯爵所说的，维尔福看见侯爵夫人和蕾妮都在书房里。他看见蕾妮的时候，不由得吃了一惊，因为在他的想象中，她又要来为唐太斯求情了。唉，实际上她只想着维尔福即将离开她了。

　　她爱维尔福，而他却要在成为她的丈夫的这一刻离开她而去了，也不知道他何时才能回来，所以蕾妮非但不为唐太斯求情，反而恨起这个人来了，就因为他的犯罪，她和他的爱人就得分离了。

　　那么，美塞苔丝又怎么样了呢，？她在碌琪路的拐角上遇到了弗尔南多。她回到了迦太罗尼亚人村后，便绝望地躺在了床上。弗尔南多跪在了她的身边，拿起了她的手，吻遍了它。但美塞苔丝已毫无了感觉，那一夜她就是这样过来的，灯油燃尽了，但她并没觉得黑暗，她也没有注意到它的光明，悲哀蒙住了她的双眼，她只能看到一样东西，那就是唐太斯。

　　“啊，你在这儿，”她终于意识到了他的存在。

　　“从昨天起我就在这儿，就没有离开过您。”弗尔南多痛苦地说。

　　莫雷尔先生，就没有放弃过努力。他打听到唐太斯已经被投入了监狱，就去找他认识的所有的朋友和城里那些有钱有势的朋友，但城里的风声已经传开，说唐太斯是被当做拿破仑党的密使而被捕的，而且当时再大胆量的人也认为拿破仑东山再起是狂妄之举，因此，莫雷尔先生也四处遭到拒绝，只能是失望的回家。

　　卡德鲁斯也感到了不安，但是他没有想办法去救唐太斯，只是带了一瓶酒把自己关在房子里，想用酒来忘掉他的回忆。

　　可是他没有做到这一点，他已醉的腿都抬不动了，但他却忘不掉那可怕的往事。

　　只有腾格拉尔一个人一点都不觉得烦恼或不安，他甚至还很高兴——他认为自己已除掉了一块绊脚石，并保全了他在法老号上的地位。腾格拉尔是一个一心只为自己打算的人，这种人生下来耳朵上就夹了一支笔，心眼里头放着一瓶墨水，在他看来，一切都是加减乘除而已，在他看来，一个人的生命还不如一个数字宝贵，因为数字使他有所增加，而生命却只会渐渐消亡。

　　维尔福接过了萨尔维欧先生写的信以后，就拥抱了一下蕾妮，吻了吻侯爵夫人的手，和侯爵握手告别，起程前往巴黎去了。

　　唐太斯的老父亲正在被悲哀和焦急煎熬着。

　　（第九章完）

　　————————————————————

　　制作

第十章　杜伊勒里宫的小书房

　　这里先不说维尔福是如何星夜兼程赶往巴黎，并经过两三座宫殿最后进入了杜伊勒宫的小书房，先说杜伊勒宫这间有拱形窗门的小书房，它是非常闻名的，因为拿破仑和路易十八都喜欢在这儿办公，而当今的路易·菲力浦又成了这里的主人。

　　在这部书房里，国王路易十八正坐在一张胡桃木制成的桌子上办公，这张桌子是他从哈德维尔带回来的，他特别喜欢它，这原本也没有什么，因为大人物都有些癖好，而这就是他的癖好之一。此刻，他正在漫不经心地听一个约五十多岁，头发灰白，一副贵族仪表，风度极为高雅的人在讲话，他的手边放着一本格里夫斯版的贺拉斯［（公元前６５—８），古罗马人。］他正在上面作注释，国王那种聪慧博学的见解大多是从这本书上得来的。

　　“你在说什么，先生？”国王问。

　　“我感到非常不安，陛下。”

　　“真得吗，难道你做了一个梦，梦见七只肥牛和七只瘦牛了吗？”［见《圣经旧约·创世纪》。书中讲埃及法老梦见七头肥牛和七头瘦牛在河边吃青草。约瑟解释说，这是预示着七个半年后时有七个荒年。后来果然应效。］“不，陛下，因为那个梦不过是预示着我们将有七个丰年和七个荒年，而象陛下这样明察万里的国王的治理，荒年倒不是一件可怕的事。”

　　“那么，您还有什么可以担心的，我亲爱的勃拉卡斯？”

　　“陛下，我有充分担心的理由相信南方正在酝酿着一次大的风暴。”

　　“唉，亲爱的公爵，我想你是听错了。我所知道的正好相反，我确实知道那个地方风和日丽。”象路易十八这样一个人也喜欢开这样一个愉快的玩笑。

　　“陛下，就算只是为了让一个忠心的臣仆安心，陛下可否派可靠的人员去视察一下郎格多克，普罗旺斯和陀菲内，把这三省的民情带回来向您报告一下？”

　　“Ｃｏｎｉｍｕｓｓｕｒｄｉｓ。［拉丁文：我们低声唱］”国王依旧在他的贺拉斯诗集上做注释。

　　“陛下，”朝臣回答，并笑了笑，做出他懂得这句话意思的样子，“陛下可以完全相信法兰西人民的忠心，但我所担心的某种亡命企图不见得是没有道理的。

　　“拿破仑或至少是他的党羽。”

　　“我亲爱的勃拉卡斯，”国王说，“您这样惊慌都使我无法工作了。”

　　“而您陛下，您这样高枕无忧地叫我不能安眠。”

　　“等等，我亲爱的先生，请等一会儿，我在Ｐａｓｔｏｒｑｕｕｍｔｒａｈｅｒｅｔ［拉丁文：当牧童跟着走的时候］这一句上找到了一条非常有趣的注释——再等一会，我写好了以后就听您讲。”

　　谈话暂时中断了一会，路易十八用极小的字体在那本诗集上的空白处写下了一个注释，然后，他带着一种自满的神色抬起头来看着公爵，好象说他已经有了一个独到的见解，而对方只能复述他人的见解似的，他说：“说吧，我亲爱的公爵，请接着说下去，我听着。”

　　“陛下，”勃拉卡斯说，此时他很想把维尔福的功劳占为己有，“我不得不告诉你，使我如此担忧不安的并不仅仅是谣言。

　　我派了我手下一个很有头脑的人去南方视察了一下动态。”公爵说这些话的时候有点儿犹豫，“他刚才急匆匆赶来告诉我，说陛下的安全受到了威胁，就急忙赶来了。”

　　“Ｍａａｄｕｃｉｓａｖｉｄｏｍｕｍ，”路易十八依旧边写注解边说道。

　　“陛下不想叫我把这件事说下去了吗？”

　　“没有那个意思，亲爱的公爵，但您且伸手找一找。”

　　“找什么？”

　　“随便你找，就在左边。”

　　“我告诉是在左边，您却在右边找，我说是在左边，——对了，就在那儿，你可以找警长大臣昨天的报告。哟，唐德雷本人来了。”在侍从官进来报告以后，唐德雷先生走了进来。

　　“进来，”路易十八微微一笑说，“进来，男爵，把你所知道的一切，关于拿破仑他最近的消息都告诉公爵，什么也不要隐瞒，不管它有多么严重。厄尔巴岛是不是个火山，那儿会不会爆发火焰和可怕的战争——Ｂｅｌｌａ！Ｈｏｒｒｉｄａｂｅｌｌａ！”唐德雷把双手背在身后，非常庄重地靠在一张椅子上说：“陛下有没有看过昨天的报告？”

　　“看过了，看过了，你把内容讲给公爵听吧，他找不到那份报告，尤其是关于逆贼在他的小岛上一切的所做所为，要讲得详细点。”

　　“阁下，”男爵对公爵说，“陛下所有的臣仆都应该以我们从厄尔巴岛得来的最新消息而感到欣慰，波拿巴，”唐德雷说到这里，望望路易十八，后者正在写一条注释，甚至连头都没有抬起来，——“波拿巴，”男爵继续说，“快要闷死了，他整天在澳特龙哥看矿工们干活。

　　“而且以搔痒来消遣。”国王加上一句。

　　“搔痒？”公爵问，“陛下这句话是什么意思？”

　　“一点不错，我亲爱的公爵。您忘了这位伟人，这位英雄，这位半仙得了一种使他痒得要命的皮肤病吗？”

　　“而且，公爵阁下，”警务大臣又说，“我们几乎可以肯定地说，逆贼就会发疯的。”

　　“发疯？”

　　“某种程度的发疯，他的神志已经不清了。他时而痛哭，时而狂笑，时而一连几小时在海边上拿石子来打水漂当那石子在水面上连跳五六下的时候，他就高兴得好象又取得了一次马伦戈［在捷克，一八○五年，拿破仑在此打败奥俄联军。］或奥斯特利茨［在意大利，一八○○年，拿破仑在此打败奥军。］之役一样。我想您也得承认，这些无可争辩的事实都是脑力衰弱的象征。”

　　“或是智慧的象征，男爵阁下，——或许是智慧的象征，”路易十八笑着说。“古代最伟大的船长们也都是在大海上打水漂儿取乐的，不信可看普鲁塔克［（公元４６—１２６），古希腊历史家。］著的《施底奥·阿菲力加弩传》。”

　　勃拉卡斯公爵对国王和大臣这种盲目的泰然处之的态度深感不解。只可惜维尔福不肯泄露全部秘密，深恐他的功劳被人抢去，但所透露给他那点信息已经够使他感到不安的了。

　　“喂，唐德雷，”路易十八说，“勃拉卡斯还是不相信，再讲一点逆贼的转变给他听听。”

　　警务大臣躬身致意。

　　“逆贼的转变？”公爵喃喃地说，看着眼前象维吉尔诗里的牧童那样一唱一答的国王和唐德雷。“逆贼转变了？”

　　“一点不错，我亲爱的公爵。”

　　“转变成什么样了？”

　　“变得循规蹈矩了。男爵，你说给他听听。”

　　“哦，是这样的，公爵阁下，”大臣以极其庄重的语气说，“拿破仑最近作了一次侦查，他的两三个旧臣表示想重回法国，他便给他们准了假并告诫他们要‘为他们的好国王效劳’。这些都是他亲口说的，公爵阁下，我确信无疑。”

　　“喂，勃拉卡斯，你对这事怎么看？”国王得意地问，停了一会儿他的注解工作。

　　“我说，陛下，如果不是警务大臣部下被人骗了，就是我受骗了，但警务大臣是不可能受骗的，因为他是陛下安全和荣誉的保障，所以大概出错的是我。可是，陛下，假如您能允许我再进一谏言的话，陛下不妨问一下我刚才对您提起过的那个人，而且我请求陛下赐给他这种荣幸。”

　　“我非常愿意，公爵，只要您赞成，您高兴要我接见谁，我就接见谁，只要他手里不拿枪就行。大臣先生，您有没有比这更新的报告？这是二月二十日的，而我们现在已经是三月三日了。”

　　“还没有，陛下，但我时刻都在等待着，说不定今天早晨我离开办公室的这段时间里，新的报告又到了。”

　　“那么去走一趟吧，假如那儿还没有？——哦，哦，”路易十八又说，“就造一份好了，你们不是经常这样做吗？”国王笑着说。

　　“噢，陛下，”部长回答，“我们根本无需来捏造报告。每天，我们的办公桌上都堆满了最为详尽的告密书，都是那些被革职的人员送来的，虽然他们现在尚未官复原职，但却都很乐意回来为陛下效劳。他们相信命运，希望有朝一日会发生意外的大事以使他们的期望变成现实。”

　　“好吧，先生，去吧。”路易十八说，“别忘了我在等着你。”

　　“我只要来去的时间就够了，陛下。我十分钟内就回来。”

　　“我呢，陛下，”勃拉卡斯公爵说，“我去找一下我的信使。”

　　“等一下，先生，等一下，”路易十八说。“真的，勃拉卡斯，我看您这种雄赳赳气昂昂的样子。我让你猜一谜，有一只展开双翅的老鹰，它的脚爪抓住了一只猎物，这个猎物想逃跑，但又逃不了，它的名字就叫做——Ｔｅｎａｘ［拉丁文：固执］。”

　　“陛下，我知道了。”勃拉卡斯公爵说，不耐烦地咬着他的指甲。

　　“我想同您商讨一下这句话，‘Ｍｏｌｌｉｆｕｇｉｅｎｓａｎｈｅｌｉｔｕ［拉丁文：气喘吁吁地逃跑的胆小鬼。］，’您知道，这是指一只逃避狼的牡鹿。您不是一个狩猎行家和猎狼人吗？那么，您觉得那只Ｍｏｌｌｉａｎｈｅｌｉｔｕ如何？”

　　“妙极了，陛下，不过我那个信使正象您所说的那只牡鹿一样，因为他只花三天多一点的时间，就跑了六百六十哩路来到这里。”

　　“那一定够疲倦，够焦急的罗，我亲爱的公爵，而现在我们已经有了快报，要不了三四个钟头就可送到了，根本用不着大喘气。”

　　“啊，陛下，恐怕您对这个可怜的青年太不领情了，他从那么远的地方跑来，满怀极大的热情，来给陛下送一份有用的情报，是萨尔维欧先生介绍给我的，看在萨尔欧维先生的面子上，我也求陛下就接见他一次吧。”

　　“萨尔欧维先生？是我弟弟那个侍从官吗？”

　　“是的陛下。”

　　“他在罗赛。”

　　“是从那儿写信给我的。”

　　“不，但是他极力向我推荐了维尔福先生，要求我带他来见陛下。”

　　“维尔福先生！”国王喊道，“那个信使的名子叫维尔福吗？”

　　“是的，陛下”

　　“他从马赛赶来的吗？”

　　“是的他亲自赶来的。”

　　“您为什么不早提起他的名字呢？”国王问道，“而且还很有野心，真的！您知道他的父亲叫什么名字吗？”

　　“他的父亲？”

　　“是的，叫诺瓦蒂埃。”

　　“是那个吉伦特党徒诺瓦蒂埃吗？是那个做上议员的诺瓦蒂埃。”

　　“就是他。”

　　“陛下怎么用了这么一个人的儿子。”

　　“勃拉卡斯，我的朋友，你知道的真是太少了。我告诉过您，维尔福是很有野心的，只要自己能成功，他什么都可以牺牲掉，甚至于他的父亲。”

　　“那，陛下，人可以带他进来吗？”

　　“马上带他进来，公爵。他在那儿？”

　　“就在下面，在我的马车里。”

　　“立刻去叫他。”

　　公爵就象个年青人那样敏捷地走了出去，他尽忠国王的热忱使他年青了许多，房间里只剩下了路易十八。他又把目光投向了那半开的贺拉斯诗集上，嘴里喃喃说到“Ｊｕｓｔｕｍｅｔｔｅｎａｃｅｍｐｒｏｐｏｓｉｔｉｖｉｒｕｍ［拉丁文：一个正直而坚定的人。］”勃拉卡斯公爵以他下楼时的同样速度回来了，但一到了候见厅里，他又不得不停下来等待通告。维尔福穿的不是进见时的服装，再加上那种风尘扑扑的外貌，引起了司仪大臣勃黎齐的怀疑，他对这个青年竟敢穿这样的衣服来谒见国王陛下感到非常惊讶，但公爵终于用“奉国王之命”几个字排除了一切困难，所以不管这位司仪大臣的意见如何，不管他如何尊重他的戒律，维尔福还是被通报了。

　　国王仍是坐在公爵离开他的那个老地方，门一开，维尔福发现他正面对着国王，那青年法官的第一个动作便是停了脚步。

　　“进来，维尔福先生，”国王说，维尔福鞠了一躬，向前走了几步，等候国王垂询。

　　“维尔福先生，”路易十八说，“勃拉卡斯公爵告诉我说你有很重要的消息要报告。”

　　“陛下，公爵说得不错，我相信陛下一定会意识到它的重要性的。”

　　“在还没有谈正事以前，你先告诉我，先生，依你看，这件事情真的象他们对我说的那么严重吗？”

　　“陛下，这个事情的确很严重，我希望由于我来的正是时候，事情不至于无法挽救。”

　　“你尽量说吧，先生，”国王说，他开始被勃拉卡斯脸上的神色和维尔福激动的语气打动了，“说吧，先生，请从头说起，我喜欢一切都有条有理。”

　　“陛下，”维尔福说，“我向您保证献上一份可靠的情报，假如由于我很焦急而出现有些地方语无伦次，请陛下恕罪。”讲完了这一段谨慎而又巧妙的开场白之后，维尔福向国王瞥了一眼，看到了他那威严的听者面露慈祥，这才放下心来。于是，继续说：“陛下，我尽可能快点到巴黎来，是向陛下报告一件我在执行任务时发现的事情，这不是象每天在下层阶级或军队里所发生的那种无足轻重的、平凡的暴乱，它的确是一次谋反——是一次威胁到陛下王位的的谋反。陛下，逆贼武装了三条船，并定下了阴谋计划，那计划既狂妄，又可怕，此时此刻，他已经离开了厄尔巴岛，去哪儿我不知道，但是肯定是要在某一个地方登陆，不是在那不勒斯，就是在托斯卡纳海岸，甚至可能到法国海岸，陛下不会不知道，这个厄尔巴岛之主与意大利和法国都保持着联系。”

　　“我知道，先生，”国王说，并显得十分激动，“最近我还获得情报，知道那拿破仑分子在圣·杰克司街集会妄图死灰获复燃。但请你说下去，你是怎么知道这个消息的？”

　　“陛下，我是在审问一个马赛人时知道的，我对他已经注意到了好长时间，他是在我离开的那一天被抓起来的。他是一个不安分守己的水手，我一向就怀疑他是一个拿破仑党分子，最近他秘密到爱巴尔岛去了一趟，在那儿见了大元帅，大元帅叫他带一个口信到巴黎，给一个在巴黎的拿破仑分子，只是巴黎的那个拿破仑分子叫什么名字，我没能盘审出来，但口信内容我已经知道了，就是这个人要招集人马——不久就要卷土重来了。”

　　“这个人现在在那里？”国王问。

　　“在狱监里。”

　　“你觉得这事很严重吗？”

　　“严重极了，陛下，这件事发生的时候我正在家里请客，那天是我订婚的日子，当时我大吃一惊，马上离开了我的未婚妻和朋友们，以便赶快地赶到陛下的脚下，向陛下陈述谋反的事件，以表示我对陛下的忠心。”

　　“对了，你是和圣·梅朗小姐订婚吗？”路易十八问。

　　“是的，是陛下一个忠诚的臣仆的女儿。”

　　“是的，是的。还是让我们接着谈这次阴谋造反的事吧，维尔福先生。”

　　“陛下，我担心这不仅是一次谋反的阴谋，而是一次真正的谋反。”

　　“在目前这个时间谋反，”路易十八笑一笑说。“想想到很容易，但成功很难，因为我们祖先刚刚恢复王位，我们对于过去，现在和未来都看得很清楚。过去十个月来，我们的各个大臣都加倍地警惕着地中海，以确保平安无事，如波拿巴在那不勒斯登陆，那么在他到达皮昂比诺以前，是整个联军就会行动起来，如果他在托斯卡纳登陆，就踏上了一块与他为敌的国土，如果他在法国登陆，那他只有带点少数的人马，象他这样被人民深恶痛绝的人，其结果是可以想得到的，放心吧，好了先生，不过，王室仍然很感谢您。”

　　“啊，唐德雷阁下来了！”勃拉卡卡斯大声喊到。这时，警务大臣在门口出现了，他脸色苍白，全身颤抖，象就要昏死过去的样子，维尔福正想告退，勃拉斯公爵却拉住了他的手，留住了他。

　　（第十章完）

　　————————————————————

　　制作

第十一章　科西嘉岛的魔王

　　看到这种神色慌张的样子，路易十八就猛地推开了那张他正在写字的桌子。

　　“出什么事了，男爵先生？”他惊讶地问，“看来你好象是一副大难临头的样子，你这惊慌犹豫的样子，是否与刚才勃拉卡斯先生又加以证实的事有关？”

　　勃拉卡斯公爵赶紧向男爵走去，那大臣的惊慌的神色完全吓退了这位元老的得意心情，说实在的，在这种情况下，如果是警务大臣战胜了他，实在是比使大臣受到羞辱对他有利得多。

　　“陛下，”——男爵嚅嚅地说。

　　“什么事？”路易十八问。那绝望几乎压倒了警务大臣，几乎是扑到了国王的脚下，后者不由得倒退了几步，并皱起了眉头。

　　“请您快说呀。”他说。

　　“噢，陛下，灾难降临了，我真该死，我永远也不能饶恕我自己！”

　　“先生我命令你快说。”路易十八说道。

　　“陛下，逆贼已在二月十八日离开了厄尔巴岛，三月一日登陆了。”

　　“在那儿？——在意大利吗？”国王问。

　　“在法国，陛下，昂蒂布附近一个小巷口的琪恩湾那儿。”

　　“那逆贼于三月一日在离巴黎七百五十哩的琪恩湾昂布附近登陆，而今天都三月四日了你才得到消息！哦，先生，你告诉我的事是难以叫人想象的，如果不是你得到了一份假情报，那么你就是发疯了。”

　　“唉，陛下，这事千真万确！”

　　国王做了一个难以形容的，愤怒和惊惶的动作，然后猛地一下子挺直并站了起来，象是这个突然的打击同时击中了他的脸和心一样。“在法国，”他喊到，“这个逆贼已经到了法国了！这么说，他们没有看住这个人，谁知道？或许他们是和他串通的！”

　　“噢，陛下！”勃拉卡斯公爵惊喊到，这事决不该怪罪唐德雷说他不忠。陛下，我们都瞎了眼，警务大臣也同大家一样仅此而已。”

　　“但是，”——维尔福刚刚说了两个字，便又突然停住了。

　　“请您原谅，陛下，”他一面说一面欠了一下身子，我的忠诚已使我无法自制了。望陛下宽恕。”

　　“说吧，先生，大胆地说吧，”国王说道。“看来只有你一个人把这个坏消息及早告诉了我们，现在请你帮助我们找到什么补救的办法！”

　　“陛下，”维尔福说：“逆贼在南方是遭人憎恨的，假如他想在那儿冒险，我们就很容易发动郎格多克和普罗旺斯两省的民众起来反对他。”

　　“那是当然”，大臣说道，只不过是顺着加普和锡斯特龙挺进。

　　“挺进，他在挺进！”路易十八说。“这么说他是在向巴黎挺进了吗？”

　　警务大臣一声不响了，这无疑是一种默认。

　　“陀菲内省呢，先生？”国王问维尔福，“你觉得我们也可能象在普罗旺斯省那样去做吗？”

　　“陛下，我很抱歉不得不禀告陛下一个严酷的事实，陀菲内的民情远不如普罗旺斯或朗格多克。那些山民都是拿破仑党分子，陛下。”

　　“那么，路易十八喃喃地说，“他的情报倒很正确了，他带了多少人？”

　　“我不知道。陛下。警务大臣说。

　　“什么！你不知道，你没去打听打听这方面的消息？是啊，这件事没什么了不起，”他说着苦笑了一下。

　　“陛下，这是没法知道的，快报上只提到了登陆和逆贼所走的路线。”

　　“你这个快报是怎么来的？”

　　大臣低下了头，涨红了脸，他喃喃地说，“快报是投递站接力送来的，陛下。”

　　路易十八向前跨了一步，象拿破仑那样交叉起双臂。“哦，这么说七国联军推翻了那个人，在我经过了二十五年的流亡以后，上天显出奇迹，又把我送到了我父亲的宝座上。在这二十五年中，我研究，探索，分析我的国家和人民和事物，而今正当我全部心愿就要实现的时候，我手里的权力却爆炸了，把我炸得粉碎！”

　　“陛下这是劫数！”大臣轻声地说，他觉得这样的一种压力，在命运之神看来不论多么微不足道，却已经能够压跨一个人了。

　　“那么，我们的敌人抨击我们说的话没错了，什么都没有学到，什么都不会忘记！假如我也象他那样为国家所共弃，那我倒可以自慰，既然是大家推荐我为尊，他们大家就应该爱护我胜过爱护他们自己才是。因为我的荣辱也就是他们的荣辱，在我继位之前，他们是一无所有的，在我逊位之后，他们也将一无所有，我竟会因他们的愚昧和无能而自取灭亡！噢，是的，先生，你说的不错——这是劫数！”

　　在这一番冷嘲热讽之下，大臣一直躬着腰，不敢抬头。勃拉卡斯德公爵一个劲地擦着他头上的冷汗。只有维尔福暗自得意，因为他觉得他越发显得重要了。

　　“亡国！”国王路易又说，他一眼就看出了国王将要坠入的深渊——。“亡国，从快报上才知道亡国的消息！噢，我情愿踏上我哥哥路易十六的断头台而不愿意这样丑态百出地被人赶下杜伊勒宫的楼梯。笑话呀，你为什么不知道他在法国的力量，而这原是你应该知道的！”

　　“陛下，陛下，”大臣咕哝地说，“陛下开恩——”

　　“请您过来，维尔福先生，”国王又对那青年说道，后者一动也不动，屏住了呼吸，倾听一场关系到一个国王的命运的谈话，——“来来，告诉大臣先生，他所不知道的一切，别人却能事先知道。”

　　“陛下，那个人一手遮盖住了天下人的耳目，谁也无法事先知道这个计划。”

　　“无法知道，这是多么伟大的字眼，不幸的是我已经都知道了，天下确实有伟大的字眼，先生，一位大臣他手里有庞大的机关，有警察，有秘探，有一百五十万法朗的秘密活动经费，竟无法说出离法国一百八十里以外的情况。难道真的无法知道，那么，看看吧，这儿有一位先生，他的手下并没有这些条件，只是一个法官，可他却比你和所有警务都知道的多。假如，他象你那样有权指挥快报机构的话，他早就可以帮我保住这顶皇冠啦。”

　　警务大臣的眼光都转到维尔福身上，神色中带着仇恨，后者却带着胜利的谦逊低下了头。

　　“我并没有在说您，勃拉卡斯，”路易十八继续说道，“因为算是您没有发现什么，但至少您很明达，曾坚持您的怀疑，要是换了个人，就会认为维尔福先生的发现是无足轻重的，或他只是想贪功邀赏罢了。”

　　这些话是射向警务大臣一小时前带着极为自信的口气所发的那番议论的，维尔福很明白国王讲话的意图。要是换了别人，也许被这一番赞誉所陶醉，而忘乎所以了，但他怕自己会成为警务大臣的死敌，他已看出大臣的失败是无可挽回的了。

　　事情也确实如此，这位大臣的权力在握的时候虽不能揭穿拿破仑的秘密，但在他垂死挣扎之际，却可能揭穿他的秘密，因为他只要问一问唐太斯便一切都明白了，所以维尔福不得不落井下石，反而来帮他一把了。

　　“陛下，”维尔福说，事态变化之迅速足以向陛下证明：只有上帝掀起一阵风暴才能把它止祝陛下誉臣有先见之明，实际上我纯粹是出于偶然，我只不过象一个忠心的臣仆那样抓住了这个偶然的机会而已。陛下，请不要对我过奖了，否则，我将来恐怕再无机会来附和您的好意了。”

　　警务大臣向这位青年人投去了感激的一瞥，维尔福明白他的计划已经成功了，也就是说他既没有损害了国王的感激之情，又新交上了一个朋友，必要时，也许可以依靠他呢。

　　“那也好，”国王又开始说道，“先生们，”他转过向勃拉卡斯公爵和警务大臣说道，“我对你们没有什么可以谈的了，你们可以退下了。剩下的事必须由陆军部来办理了。”

　　“幸亏，陛下，”勃拉卡斯说，“我们可以信赖陆军，陛下知道。所有的报告都证实他们是忠心耿耿的。”

　　“先生，别再向我提起报告了！我现在已经知道可以信赖他们的程度了，可是，说到报告，男爵阁下，你知道有关圣·杰克司事件的消息吗？”

　　“圣·杰克司街的事件！”维尔福禁不住惊叫了一声。然后，又急忙换了口气说，“请您原谅，陛下，我对陛下的忠诚使我忘记了——倒不是忘记了对您的尊敬，而是一时忘记了礼仪。”

　　“请随意一些，先生！”国王答道，“今天你有提出问题的权利。”

　　“陛下，”警务大臣回答道，“我刚才就是来向陛下报告有关这方面的最新消息的，碰巧陛下的注意力都集中到那件可怕的大事上去了，现在陛下恐怕不会再感兴趣了吧。”

　　“恰恰相反，先生，恰恰相反，”路易十八说，“依我看和刚才我们所关心的事一定有关系，奎斯奈尔将军之死或许会引起一次内部的大叛乱。”

　　维尔福听到奎斯奈尔将军的名字不禁颤粟了一下。

　　“陛下，”警务大臣说，“事实上，一切证据都说明这他的死，并不象我们以前所相信的那样是自杀，而是一次谋杀。好象是奎斯奈尔将军在离开一个拿破仑党俱乐部的时候失踪的。那天早晨，曾有人和他在一起，并约他在圣·杰克司街相会，不幸的是当那个陌生人进来的时候，将军的贴身保镖正在梳头，他只听到了街名，没听清门牌号码。”

　　当警务大臣向国王讲述这件事的时候，维尔福全神贯注地听着，脸上一阵红一阵白，好象他的整个生命都维系于这番话上似的。国王把目光转到了他的身上。

　　“维尔福先生，人们都以为这位奎斯奈尔将军是追随逆贼的，但实际上他却是完全忠心于我的，我觉得他是拿破仑党所设的一次圈套的牺牲品，你是否与我有同感？”

　　“这是可能的，陛下，”维尔福回答。“但现在只知道这些吗？”

　　“他们已经在跟踪那个和他约会的人了。”

　　“已经跟踪他了吗？”维尔福说。

　　“是的，仆人已把他的外貌描绘了出来。他是一个年约五十一二岁的人，棕褐色皮肤，蓬松的眉毛底下有一双黑色的眼睛，胡子又长又密。他身穿蓝色披风，钮孔上挂着荣誉团军官的玫瑰花形徽章。昨天跟踪到一个人，他的外貌和以上所描过的完全相符，但那人到裘森尼街和高海隆路的拐角上便突然不见了。”

　　维尔福将身子靠在了椅背上，因为警务大臣在讲述的时候，他直觉得两腿发软，当他听到那人摆脱了跟踪他的密探的时候，他才松了一口气。

　　“继续追踪这个人，先生，”国王对警务大臣说，“奎斯尔将军目前对我们非常有用，从各方面看来，我相信他是被谋杀的，假如果真如此，那么暗杀他的凶手，不论是否是拿破仑党，都该从严惩处。”

　　国王讲这些话的，维尔福在极力使自己镇定下来，以免露出恐怖的神色。

　　“多妙呀！”国王用很尖酸的语气继续说道。“当警务部说‘又发生了一起谋杀案’的时候，尤其是，当他们又加上一句‘我们已经在追踪凶手’的时候，他们就以为一切就都已了结。”

　　“陛下，我相信陛下对此已经满意了。”

　　“等着瞧吧。我不再耽搁你了，男爵。维尔福先生，你经过这次长途旅程，一定很疲乏了，回去休息吧。你大概是下塌在你父亲那儿吧？”

　　维尔福感到微微有点昏眩。“不，陛下，”他答道，“我下塌在导农街的马德里饭店里。”

　　“你去见过他了吗？”

　　“陛下，我刚到就去找勃拉卡斯公爵先生了。”

　　“但你总得去见他吧？”

　　“我不想去见他，陛下。”

　　“呀，我忘啦，”路易十八说道，随即微笑了一下，借以表示这一切问题是没有任何意图的，“我忘记了你和诺瓦莱埃先生的关系并不太好，这又是效忠王室而作出的一次牺牲，为了两次牺牲你该得到报偿。”

　　“陛下，陛下对我的仁慈已超过了我所希望的最高报偿，我已别无所求了。”

　　“那算什么，先生，我们是不会忘记你的，你放心好了。现在（说到这里，国王将他佩戴在蓝色上衣上的荣誉勋章摘了下来，递给了维尔福，这枚勋章原先戴在他的圣·路易十字勋章的旁边。圣·拉柴勋章之上的）——现在暂时先接受这个勋章吧。”

　　“陛下，”维尔福说，“陛下搞错了，这种勋章是军人佩戴的。”

　　“是啊！”路易十八说，“拿着吧，就算这样吧，因为我来不及给你弄个别的了。勃拉卡斯，您记得把荣誉勋位证书发给维尔福先生。”

　　维尔福的眼睛里充满了喜悦和得意的泪水。他接过勋章在上面吻了一下。“现在，”他说，“我能问一下：陛下还有什么命令赐我去执行吗？”

　　“你需要休息，先休息去吧，要记住，你虽然不能在巴黎这儿为我服务，但你在马赛对我也是很有用处呢。”

　　“陛下，”维尔福一面鞠躬，一面回答，“我在一个钟头之内就要离开巴黎了。”

　　“去吧，先生，”国王说，“假如我忘了你（国王记忆力都不强），就设法使我想起你来，不用怕。男爵先生，去叫军政大臣来。勃拉卡斯，你留在这儿。”

　　“啊，先生，”在他们离开杜伊勒里宫的时候，警务部长对维尔福说，“您走的门路不错，您的前程远大！”“谁知道能否真的前程远大？”维尔福心里这样思忖着，一面向大臣致敬告别，他的任务已经完成了，他环顾四周寻找出租的马车。这时正巧有一辆从眼前经过，他便喊住了它，告诉了地址，然后跳到车里，躺在座位上，做起野心梦来了。

　　十分钟之后，维尔福到了他的旅馆，他吩咐马车两小时后来接他，并吩咐把早餐给他拿来。他正要进餐时，门铃有了，听那铃声，便知道这人果断有力。仆人打开了门，维尔福听到来客提到了他的名字。

　　“谁会知道我在这儿呢？”青年自问道。

　　仆人走进来。

　　“咦，”维尔福说，“什么事？谁拉铃？谁要见我？”

　　“一个陌生人，他不愿意说出他的姓名。”

　　“一个不愿意说出姓名的陌生人，他想干什么？”

　　“他想同您说话。”

　　“同我。”

　　“是的。”

　　“他有没有说出我的名字？”

　　“说了。”

　　“他是个什么样的人。”

　　“唔，先生，是一个五十岁左右的人。”

　　“个头是高是矮？”

　　“跟您差不多，先生。”

　　“头发是黑的还是黄的？”

　　“黑，——黑极了，黑眼睛，黑头发，黑眉毛。”

　　“穿什么衣服？”维尔福急忙问。

　　“穿一件蓝色的披风，排胸扣的，还挂着荣誉勋章。”

　　“是他！”维尔福说道，脸色变得苍白。

　　“呃，一点不错！”我们已描绘过两次外貌的那个人走进门来说，“规矩还不少哪！儿子叫他父亲候在外客厅里，这可是马赛的规矩吗？”

　　“父亲！”维尔福喊道，“我没弄错，我觉得这一定是您。”

　　“哦，那么，假如你觉得这样肯定，”来客一面说着，一面把他的手杖靠在了一个角落里，把帽子放在了一张椅子上，“让我告诉你，我亲爱的杰拉尔，你要我这样等在门外可太不客气了。”

　　“你去吧，茄曼。”维尔福说。于是那仆人带着一脸的惊异神色退出了房间。

　　（第十一章完）

　　————————————————————

　　制作

第十二章　父与子

　　诺瓦蒂埃先生因为进来的人的确就是他，用他的眼睛一直跟随着那仆人，一直看到他把门关上，然后，他又走过去把门打开了，无疑他是怕外客厅里有人偷听，这个预防倒并非没用，因为，从茄曼的突然退下这个行动上来看，他显然也犯了我们的始祖因之而堕落的原罪。诺瓦蒂埃先生不怕麻烦地小心地去关上了外客厅的门，又关上了卧室的门，然后才把他的手伸给了维尔福，而后者正带着惊魂未定的神色在呆呆地注视着他的一举一动。

　　“啊，我亲爱的杰拉尔，”来客对青年说道，并深情地望了他一眼，“你知道么，看样子你似乎并不十分高兴看到我？”

　　“我亲爱的父亲，”维尔福说，“我，恰恰相反，我是很高兴的，只是我没想到您会来，父亲，所以吃了一惊。”

　　“可是，我亲爱的朋友，”诺瓦蒂埃先生一边说，一边找了一个地方坐了下来，“我倒正想对你说这句话态及其结构、特性、运动的认识会不断变化，但哲学的物质，因为你告诉我说你是在二月二十八日订婚，而三月三日却已到了巴黎这儿了。”

　　“我亲爱的父亲，”杰拉尔说着，一面把椅子拉近了诺瓦蒂埃先生，“就算我来了，您也不必抱怨，因为我是为您而来的，我这次来也许能救您的命呢。”

　　“啊，真的吗！”诺瓦蒂埃先生已舒舒服服地躺在椅子里了。“真的，请讲给我听听，法官先生，这一定很有趣。”

　　“父亲，您听说过圣杰克司街有一个拿破仑党俱乐部吗？”

　　“不错，在五十三号，我就是该俱乐部的副主席。”

　　“父亲，您的镇定简直使我有点儿害怕了。”

　　“噢，我的好孩子，一个曾被山岳党所放逐，曾躲在干草车里逃出了巴黎，被罗伯斯庇尔的暗探在波尔多的旷野里追逐过的人，他对很多事情都早已习惯了。请往下说吧，圣杰克司街的俱乐部怎么了？”

　　“哦，他们引诱奎斯尔将军去那里，奎斯奈尔将军是在晚上九点钟离家的，次日在赛纳河里被人发现的。”

　　“这个故事是谁告诉你的？”

　　“国王亲自告诉我的。”

　　“那么好吧，作为对你的故事的回报，”诺瓦蒂埃又说，“我也讲个故事给你听听。”

　　“我亲爱的父亲，我想，我已经知道您要告诉我的是什么了。”

　　“哦，你已听到皇帝陛下登陆的消息了？”

　　“别这么大声，父亲，我求求您，——为了您自己也为了我。是的，我听说这个消息了，甚至比您还早就听说了。三天以前，我以最快的速度，几乎拼命似的从马赛赶到巴黎来，因为我恨不得把我脑子里的所苦恼着的一个念头一下子就送到六百里以外去。”

　　“三天以前！你疯啦？三天以前圣上还没有登陆呢。”

　　“那没有关系，我早已知道他的计划了。”

　　“你是怎么知道的””

　　“从一封由厄尔巴岛发出的送给您的信上知道的。”

　　“给我的信？”

　　“是给您的，我是在那送信人的笔记本里发现的。要是那封信落到了别人的手里，您我亲爱的父亲呀，您这个时候大概早已被枪毙啦。”

　　维尔福的父亲大笑起来。“嗯，嗯，”他说，“看来昏君倒也从圣上那儿学到了速断速决的方法了。枪毙！我的好孩子！你这个刑罚执行得太快了吧。你所说的这封信在哪儿？我非常了解你的为人，我想你是不会让这样的一件东西随便乱扔的吧。”

　　“我把它给烧了，就怕留下只字片言，因为那封信简直就是您的判决书。”

　　“而且还会断送你的前程，”诺瓦蒂埃说道，“是的，这一点我倒不难理解。既然有你来保护我我就什么都不必怕了。”

　　“我不仅仅是保护了您，先生，我救了您的命！”

　　“是吗？咦，事情真是愈来愈戏剧化了，请你再说说看！”

　　“我得再回到圣杰克司街那个俱乐部的话题上去。”

　　“看来这俱乐部倒颇使警务部头痛。那他们为什么不再仔细地搜一搜呢？他们会找到——”

　　“他们没有找到，但他们已经有线索了。”

　　“不过那是老生常谈，这句话的意思我知道得很清楚。当警务部没有办法的时候，他们就宣称已经有线索了，于是政府就耐心地等着，直等到有一天，他们说象一溜青烟一样，那个线索失踪了。”

　　“不错，但他们找到了一具尸体，奎斯奈尔将军被害了，而在世界各国，他们都称那是一次谋杀。”

　　“谋杀！你是这样认为吗？咦，根本没有任何证据可以证明将军是被谋杀的呀。赛纳河里每天都可能捞到死人，或是自己跳下去的，或是因为不会游泳而淹死的。”

　　“父亲，您知道得很清楚，将军并不是一个会因绝望而跳水自杀的人，大正月里也不会有人在赛纳河里洗澡。不，不！不要弄错了，这次的死明明是一次谋杀。”

　　“这是谁定性的？”

　　“国王亲自说的。”

　　“国王！我还当他是一个哲学家，能懂得政治上并无谋杀这件事呢。亲爱的，你我都知道得很清楚，在政治上，是没有人的存在的，只有主义，没有感情可言，只有利害。在政治上，我们不是杀了一个人，而是除去了一个障碍。你想不想知道实情？好吧，我来告诉你。最初大家都很信赖奎斯奈尔将军，他是厄尔巴岛方面介绍来的。我们中有人到他那儿去邀请他到圣杰克司街去，请他去见几个朋友。他去了，大家就把计划告诉了他，如何离开厄尔巴岛，在什么时间登陆等等。当他知道了详情以后，他回答说，他是一个保皇党。当时大家都面面相觑，我们叫他发誓保守秘密，他发了个誓，但口是心非，以致真的激怒了上天来显灵报应！尽管如此，大家还是让将军自由地离开了，完全让他自由了。可是他却没回家。让我怎么说呢？

　　唉，亲爱的，很可能他在离开我们之后，他迷了路。你说谋杀！

　　真的，维尔福，你太令我吃惊了！你，一个代理检察官，竟如此捕风捉影地给人定罪！当你为王宅尽忠，把我党的一个成员杀头的时候，我是否对你说过，‘我的儿子，你犯了谋杀罪啦？’没有，我只是说，‘好极了，先生，你得胜了，明天，说不定，胜利又是我们的了。”

　　“但是，父亲，要注意，当我们胜利了的时候，我们的报复可是铁面无情的。”

　　“我不懂你的意思。”

　　“您是在指望逆贼复位吗？”

　　“我们是这样想的。”

　　“您错啦，他在法国境内还走不出五里路，就会被跟踪，追逐的，象一只野兽那样被抓住的。”

　　“我亲爱的朋友，圣上这个时候已在格勒诺布尔的路上了。十一、二日他就会到达里昂，而在二十日或二十五日到达巴黎。”

　　“人民会起来——”

　　“是的，起来迎接他的。”

　　“他只带了几个人来，而我们会派军队去剿灭他的。”

　　“是的，他们会护送他进首都的。真的，我亲爱的杰拉尔，你只是个小孩子，你自以为消息很灵通，因为有一份急报在皇上登陆后对你说，‘逆贼携随从数人于戛纳登陆，已在追逐中。’那么他现在在哪儿？在干些什么？恐怕你一点都不知道吧。他在被追逐中，你所知道的仅此而已。妙极了，象这样，他们可以不费一枪一弹就把他直追到巴黎来。”

　　“格勒诺布尔和里昂都是效忠王室的城市，人民会起来反对他，使那儿变成一道插翅难飞的关卡。”

　　“格勒诺布尔会热情地为他大开城门的，全里昂的人也都会赶快出来欢迎的。相信我，我们同你们一样消息灵通；我们的警务部也象你们的一样效率高。要给你举一个例子来证明吗？就拿你这次到巴黎来说吧。你想瞒过我，尽管你的行踪只告诉了你的马车夫，可是我却得到了你的住址，证据是，你刚在桌子面前一坐下，我就来到了这儿。现在，假如你不介意，请拉一下铃再要一副刀叉碟子来，我们一同进餐吧。”

　　“真是这样！”维尔福惊奇地望着他的父亲回答，“你们的消息看来的确很灵通。”

　　“呃，事情很简单。你们当权的人所拥有的，只不过是金钱能收买到的东西，而我们在野人，却可以得到由信仰所激发的一切。”

　　“信仰？”维尔福微笑着说。

　　“不错，是信仰。那两个字的含义，我相信，就是有希望的雄心。”说完，维尔福的父亲伸手去准备拉那条叫人的铃绳，想叫侍者进来。维尔福却按住了他的手臂。

　　“等一等，我亲爱的父亲，青年说道，我再说一句话。”

　　“说吧。”

　　“不管保皇党的警务部多么无能，他们却知道一件可怕的事。”

　　“什么事？”

　　“就是有个人的外貌特征在奎斯奈将军失踪的那天早上到将军家里去过。”

　　“哦，能干的警务部知道了这件事，那个人的外貌特征什么样？”

　　“褐色的皮肤，头发，眉毛胡须，都是黑的，排胸扣的蓝色披风，钮扣上挂着荣誉团军官的玫瑰形勋章，戴阔边帽子，一支藤手杖。”

　　“啊，啊！他们知道了这一切？”诺瓦蒂埃说，“那么，为什么他们不捉住那个人？”

　　“因为昨天，或者前天，他们跟踪那人到高海隆路拐角上的时候，把他给跟丢了。”

　　“我说你们警备部是些脓包吗？”

　　“是的，或许他们迟早会捉到他的。”

　　“不错，”诺瓦蒂埃说，随即漫不经心地环四周看了看——“不错，假如这个人事先没有得到警告或许会被他们抓住的，但现在他已经得到了警告。”他微笑了一下又说，“因此他就要改变他的相貌和穿着了，说着他走到放梳妆品的桌子前面，在脸上擦了一些肥皂，拿起一把剃刀，用一只结实的手刮掉那险些给他添麻烦的胡子，因为它们是给警务部留下了非常明显的印象。维尔福惊奇地注视着他。

　　胡子刮掉了，诺瓦蒂埃又把他的头发重新整理了一下，然后，拿起一条放在一只打开着的旅行皮包上面的花领巾，打了上去，穿上了维尔福的一件燕尾服式的棕黑色的一衣，脱下了他自己那件高领蓝色披风，在镜子前面试，他又拿了他儿子的一顶狭边帽子，觉得非常合适；把手杖放在原先那个壁炉角落里，拿起一支细竹手杖，用他那有力的手虎虎地试了一下，这支细手杖是文雅代理法官走路时用的，拿着它更显得从容轻快，这是他的主要特征之一。

　　“好了”化完了妆以后，他转过身来寻着他惊讶得目瞪口呆的儿子说，“怎么样，你们警务部还能认出吗？”

　　“认不出来了，父亲。维尔福讷纳地说，“至少，我希望如此。”

　　“现在，我亲爱的孩子，”诺瓦蒂埃又说，“我留给你来照料这些东西，全凭你的谨慎来把它处理掉了。”

　　“哦，放心好了。”维尔福说。

　　“是，是的，我现在相信你的确说的不错，你真的救了我的命，但你放心，我很快就会向你报恩的。”

　　维尔福摇摇头。

　　“你不相信？”

　　“至少，我希望是您弄错了。”

　　“你愿不愿意在他面前当一个预言家呢？”

　　“讲祸事的预言家是不受宫廷欢迎的，父亲。”

　　“不错，但他们总有一天会得到报偿的，假如真的发生了第二次的复辟，你那时就可以成为一个伟人了。”

　　“好吧，我对国王该说些什么呢？”

　　“对他这样说：‘陛下，关于法国的形势，市民的舆论，军队的士气，您受骗了。那个在巴黎被您称为科西嘉岛的魔王，在内韦尔被冠以逆贼头衔的人，已经在里昂被人欢呼为波拿巴，在格勒诺布尔被尊为皇帝了。您以为他是在被围剿，被追逐，或将要被擒获了，但他却在迅速前进，就象他所养的鹰那样。

　　您所信赖的士兵都快要饿死，累死啦，他们随时都准备着开小差，然后象雪片附在向前滚的雪球似地赶到他那儿去。陛下，走吧！把法兰西让给它真正的主了吧，让给那个不是把它买到手，而是征服它的人吧。走吧，陛下，倒并不是因为您会遇到什么危险，因为您的对手很强大，会宽容您的，面对圣·路易的孙子来说，竟让那个打赢了阿柯尔战役，马伦戈战役，奥斯特利茨战役的那个人饶他一命未免也太丢脸了。’就对他这样说，或者，最好还是什么也不要告诉他。把你这次行程严守秘密，别吹嘘你到巴黎来干什么，或曾干了什么。赶快回去，在黑夜里进入马赛，从后门溜回家，静静地，服服贴贴地，不声不响地呆在那儿，而最重要的，就是不要惹人讨厌，因为这一次，我敢向你保证，我们认清了谁是敌人以后要给以狠狠的惩罚的。

　　走吧，我的儿子，走吧，我亲爱的杰拉尔，假如你能听从我的话或者如果你高兴，把它算作友好的忠告也行，我们还可以保留你的原职的。这个，”诺瓦蒂埃微笑了一下又说，“就算是一种交易吧，假如有一天，在政治的天平上你高我低的时候，还希望你再救我一命。再见了，我亲爱的杰拉尔，下次再来时，请在我的门口下车。”诺瓦蒂埃在讲这番话后，他便以同样安祥的态度离开了房间。维尔福脸色苍白，急忙奔到窗前，撩开窗帘，看着他泰然自若地走过街口两三个鬼头鬼脑的人的身边，这两三个人，也许就是等候在那儿来抓一个长黑胡子的，穿蓝色披风，戴阔边呢帽的人的。

　　维尔福屏息静气地站在那儿呆望着，直望到他的父亲拐入了蒲赛街。然后他转过身来急忙去处理他留下来的那堆东西，把那黑领结和蓝披风塞进旅行包的箱底里，把帽子仍进了黑洞洞的壁厨里，把手杖折成几段，一下子投进了壁炉，然后戴上他的旅行便帽，叫仆人来，用眼色示意让他不要提任何问题，付了饭店的账，跳上那辆早已等候着的马车里，他在里昂得知波拿巴已进入格勒诺布尔，沿途到处都是兵荒马乱的，他终于到达马赛，这个野心勃勃的人初尝成功的喜悦，但同时，他心中又充满了种种希望和忧虑。

　　（第十二章完）

　　————————————————————

　　制作

第十三章　百日

　　诺瓦蒂埃先生真是一个预言家，事态的发展正如他所说的那样。谁都知道从爱尔巴岛卷土重来的这次著名的历史事件，——那次奇妙的复归，不仅是史无前例，而且大概也会后无来者。

　　路易十八对这一猛烈的打击只是软弱无力地抵抗了一下。他这个还没有坐稳的王朝，本来基础就不稳固，一向是摇摇欲坠，只要拿破仑一挥手，这座由旧偏见和新观念不好调和而构成的上层建筑便坍了下来。所以维尔福从国王那里只得了一些感激（这在目前反而可说是对他有害的）和荣誉十字勋章，但对这个勋章，他倒多了个心眼，并没有佩挂它，尽管勃拉卡斯公爵按时把荣誉勋位证书送了来。

　　诺瓦蒂埃当时成了显赫一时的人物，要不是为了他，拿破仑无疑早就把维尔福免职了。这个一七九三年的吉伦特党人和一八○六年的上议员保护了这个不久前保护过他的人。

　　帝国正在复活期间，但已不难预见它的二次倾覆了。维尔福的全部力量都用在封住那几乎被唐太斯所泄漏的秘密上了。只有检察官被免了职，因为他有效忠于王室的嫌疑。

　　帝国的权力刚刚建立，也就是说，皇帝刚刚住进杜伊勒里宫，从我们已经向读者们介绍过的那间小书房里发出了无数命令，在桌子上路易十八留下的那半空的鼻烟盒还敞开在那里。在马赛，不管官员们的态度如何，老百姓已知道：南北始终未被扑灭的内战的余烬又重新燃起来了；保党人如果敢冒险外出，必定会遭到斥骂和侮辱，这时如果要想挑起人民来报复他们，是不费吹灰之力的。

　　由于时势的变化，那位可敬的船主在当时虽还说不上势倾全市，因为他毕竟是个谨慎而胆小的人，以致许多最狂热的拿破仑党分子竟斥他为“温和派”，但却已有足够的势力可使他所提出的要求闻达于当局，而他的那个要求，我们不难猜到，是与唐太斯有关的。

　　维尔福的上司虽已倒台，他本人却依旧保留了原职，只是他的婚事已暂时搁在了一边，以期等待一个更有利的时机。假如皇帝能保住王位，那么杰拉尔就需要一个不同的联姻来帮助他的事业，他的父亲已负责再给他另找一个了。假如路易十八重登王位，则圣·梅朗侯爵以及他本人的势力就会大增，那桩婚事也就比以前更实惠了。

　　代理检察官暂时当上了马赛的首席法官，一天早晨，仆人推门进来，说莫雷尔先生来访。换了别人很可能就会赶忙去接见船主了。但维尔福是一个很能干的人，他知道这样做等于是在显其软弱。所以尽管他并没有别的客人，但仍让莫雷尔在外客厅里等候，理由只是代理检察官总是要叫每个人都等候一下的，读了一刻钟的报纸以后，他才吩咐请莫雷尔先生进来。

　　莫雷尔原以为维尔福会显出一副垂头丧气的样子。没想到见到他的时候，发觉他仍象六个星期以前见到他的时候一样，镇定，稳重，冷漠而彬彬有礼，这是教养有素的上等人和平民之间最难逾越的鸿沟。他走进维尔福的书房。满以为那法官见他就会发抖，但正相反，他看到的是维尔福坐在那儿，手肘支在办公桌上，用手托着头，于是他自己感到浑身打了个寒颤。他在门口停了下来。维尔福凝视了他一会儿，象是有点不认识他了似的。在这短短的一瞬间，那诚实的船主只是困惑地把他的帽子在两手中转动着，然后——“我想您是莫雷尔先生吧？”维尔福说。

　　“是的，先生。”

　　“请进来先生，”法官象赐恩似地摆一摆手说，“请告诉我是什么原因使我能有幸看到你的来访。”

　　“您猜不到吗，先生？”莫雷尔问。

　　“猜不到，但假如我可以做出什么为您效劳的话，我是很高兴的。”

　　“先生，”莫雷尔说，他渐渐恢复了自信心，“您还记得吧，在皇帝陛下登陆的前几天，我曾来为一个青年人求过情，他是我船上的大副，被控与厄尔巴岛有联系。那样的联系，在当时是一种罪名，尽管在今天却已是一种荣耀了。您当时是为路易十八效劳，不能庇护他，那是您的职责。但今天您定是为拿破仑效劳，您就应该保护他了，——这同样也是您的职责。所以我就是来问问那个青年人现在怎么样了。”

　　维尔福竭力控制住自己。“他叫什么名字？”他问道。“把他的姓名告诉我。”

　　“爱德蒙·唐太斯。”

　　虽然，维尔福宁愿面对一支二十五步外的枪口也不愿听人提到这个名字，但他依旧面不改色。

　　“唐太斯？”他重复了一遍，“爱德蒙·唐太斯？”

　　“是的，先生。”

　　维尔福翻开一大卷档案，放到桌子上，又从桌子上那儿走去翻另外那些档案，然后转向莫雷尔：“您肯定没弄错吗，先生？”他以世界上最自然的口吻说道。

　　假若莫雷尔再心细一点，或对这种事较有经验的话，那他说应该觉得奇怪，为什么对代理检察官不打发他去问监狱长，去问档案官，而是这样亲自答复他。但此时莫雷尔在维尔福身上没发现半点恐惧，只觉得对方很谦恭。维尔福的作法果然不错。

　　“没有，”莫雷尔说，“我没弄错。我认识他已经十年了，在他被捕的那一小时里，他还在为我服务呢。您也许还记得，六个星期以前，我曾来请求您对他从宽办理。正象我今天来请求您对他公道一些一样。您当时接待我的态度非常冷淡，啊，在那个年头里，保皇党人对拿破仑党当时是非常严厉的。”

　　“先生，”维尔福答道，“我当时是一个保皇党人，因为当时我以为波旁家族不仅是王伯的嫡系继承者，而且是国人所拥戴的君主。但皇帝这次奇迹般地复位证明我是错了，只有万民所爱戴的人才是合法的君主。”

　　“这就对了。”莫雷尔大声说道。“我很高兴听到您这样说，我相信可以从您这番话上得到爱德蒙的喜讯。”

　　“等一等，”维尔福一边说，一边翻阅一宗档案，“有了，他是一个水手，而且快要娶一个年轻的迦太兰姑娘了。我现在想起来了，这是一件非常严重的案子。”

　　“怎么回事？”

　　“您知道，他离开这儿以后，就被关到法院的监狱里去了。”

　　“那么后来呢？”

　　“我向巴黎打了个报告，把从他身上找到的文件附送去了。你该明白，这是我的职责。过了一个星期，他就被带走了。”

　　“带走了！”莫雷尔说。“他们把那个可怜的孩子怎样了呢？”

　　“哦，他大概被送到费尼斯德里，壁尼罗尔，或圣·玛加里岛去了。你一定会在某一天看到他回来再给您当船长的。”

　　“无论他什么时候回来，那个位置都给他保留着。但他怎么还敖执ὔ鷿ᅏୢ౷鷿ｏ㑢텸婎핑扬獧ݑ葒譶౎ㇿ⾋쩦㺑ꍥ鮐ꭎ蝏婶핑扬玖톏챲뮑葓멶Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⬠⩒썙╟ౠ꯿ᒖ䡜ὑ౵᷿ᑾ轜压ಐ᳿譑ᅎ﵎鞐य़핣譬䭟䲏ʈ脰⽎੦扎纗텻葓౶훿葎쩶㺑彎靎⡟ŗむ륗鹥ْɴＰ㑢텸ൎ䵙ඏぎ⑒⩎὎ὦ౧ꏿ鮐ꆏŬ敖뭑打ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䘠⽏౦᷿ꬠᒖಋ᳿뀠⡳ᅗ콝找蚍౎擿蚖䥎蕻鹟ْ鮏捎ཫ䭟䭾ᙎౙ뻿厖㆐ꅜ६⭧葒鹶핒虬ᝎὔᇿॢ⩑୎쭧౓훿ॎ륧뽰魒౒ᇿюたR⁎ꑟ衤⹭喐董絶葎ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ㤠ⱨㅧꅜ쁬䡎⹎喐Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎⣿敗筲끶㾋੼﹎衒홭葎൶坔ɛᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ㼠뭥꽬⽲൦筎끶蒋ɶर౥㿿鱥ㅞ⽜⡦춏鹹핒敬罧O⩎멎ㅎ⩙ಎ඀奎ﭵ啎핏掠蒏ɶ攰虑豎ㅑड़湧虧Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ셬譥杳㽢౥᛿롢⾋ꍦ㞐౨䛿끏⡳ᑗᐠᴠഠ਀ഀ਀0ᰰﬠ啎﵎⾐㞏葨౶ᇿ뉢ㅎ葲ꭶᒖ౜컿ᎍ䅦ꍖ⪐ㅎ\쭟㞏虨Ɏ蜰ᵶ丹蹛쑲蒉ꅶٻ푴ᎍꁦ╒㱎౨퇿챲එ筎끶펋൙葔꽶멲ᩎ静ൟꅎ皋灑ɥᴰഠ਀ഀ਀0猰罓ꭏᒖ赜॑쁧䡎N酠౵檏䙓썚葟ꥶ徉덎罎䭏豎桛衑摭蚖Ɏᰰꌠ䢐౎ᑾ轜䡹ὑ౵ꣿﵠ⚀ᅾ⩢쁎䡎䩟뽎罏᱓葠ၶ⩕꽙륟敖ὧ᷿혠厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ묠䉓l୎晎ꆋ❒➁ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖᇿ卷ꎐྐ獡䁔쁷䡎Ɏ✰쾁⥫ﵙ膐㚉づ⑒繎Ŷ㾋晡౎䛿홏ஏ൷虎ॎŎɜᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠነ⽐ὦ葷౶෿읎㆏ᅵ繢牻葿౶盿ㅞᅵ䡢੔뭎葓㾋晡홎N驎ᩛ୏葷ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꠠ㽠ཡὡ⎍ƍ뮐ᝓὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ帠㢗㽞ཡɡူ⩕꽙卥॥橧౿䛿끏⡳홗橥虿Ɏ匰詥홢⑎橒豿끔⡳罗홏쵎랑ㆁﵵಐ㝔⽨ᅦ葢䱶⎀ʍᴰഠ਀ഀ਀0㞏౨ᑾ轜ㅹ罜䶐虑Nⅎͫ葧煶楓ಖÿ콎癧౺훿ㅓ豜虛౎綏㚆癱൞N驎ᩛ၏㩢譎鹎౛䛿瑏⽓衦य़ﵓ蒀ɶര਀ഀ਀0ᰰ⽓ᅦ๢䡠뭎肋❛຋ὦ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ〠㾏救౧᷿ᑾ轜y륎ಋÿ륎誏홢葎ꝶ䵞ꥏ虾ꭎᒖ౜᳿ᄠಋꣿ饠ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰἠ葷ㅶ꡵㥠쎍敟鹧ᝒὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ匠㙟坱ɿ⬰橒㥭蚕౎ᇿ콝橾㥭鞍⩟ᩙ晙ɕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦ɶꍠ⪐᱓葠剶璗멞⢏ꍗ㾐䥑蕻䁟౷⣿ꍗ㾐흑ಂ᛿롢⢋ꍗ㾐᭾虧扎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᑾ轜yだꍒ⪐꽎멲⡎ꍗ톐鞞쉦奛蒗扶㽲챢銑艔횚౎ㇿ൜腎卹虢⩎퉎ꑛʘ䘰홏쵎ൎ꽎ꦀ斋౫⣿ᑾ轜葹칶쎑葟쵶讑䭓୎౎ჿ⩕꽙⽥앦筟ꮘ枈셤葫ɶര਀ഀ਀0ᑾ轜蚏NŎ꩜鹣躏饿葙㾋晡౎훿⡎챗抑㢗❙虙၎⩕꽙葥ㅶﵲ썖豟凜｛㑢텸婎葑齶덒ɒႁ⩕꽙聥ၶ虢罎ｏ㑢텸睎ὓ쵗斑g逸魑葒vൎ㭔썭ڍ偒ɛ渰ꡣ䭣౭ÿ୎ぷﶏ﵎౎⟿᪁쭏㭺쩒㺑홥葎ɶ㾋晡饎絑虙౎ᑾ轜詹荢᝛蚋N䵎ʐര਀ഀ਀0ᰰဠ虢౎᷿혠ಋ᳿瘠契葏譶ꑎᅾ敢鹧絒虙Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ㾋晡衎ㅟŜ뮐ᝓὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ쨠⥎ㅙŜ敖뭑ɓᴰഠ਀ഀ਀0ᰰㄠ꡵祠牢὿᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ선຋ꡦ葠㾋晡蕎륑幛鹜౛⾏ᅦ衢偟ཎ婡葐譶Ɏᴰᑾ轜䂋뽷偏虗୎敎౧⣿葏⭶繺੻虎坎ɛര਀ഀ਀0ᰰ膏媉쁐䡎⭎葒᝶ὔ᷿ꬠᒖʕര਀ഀ਀0ᰰ묠䥓䁻❷౔᷿ᑾ轜呖౻᳿ ݎㅒᅵ敢ὧ⎍綍虙Ɏᴰഠ਀ഀ਀0⪏셏羋ꭏᒖ䕜虮౎᭞౧軿⽎홦䩎⭔虒ᑾ轜౹盿뭟䩓쥔Ƌႀ⩕꽙౥උ䕎ㅎ୎셷횉葎㽶偑虛Ɏര਀ഀ਀0ᑾ轜瑹癓ꅞ६敧䱜愈誊ŏゐ칝뮞౓೿⾀ས썜た詗ꍢƐ끜⡳ୗ敷兎ၥ⩕꽙䙥⩏敧瑧腓፧煦덓홛葎㾋晡塏虛睎斍౧䥎蕻ꍟ㱎乏癎幞඗ﵓ蒀譶앎葠텶ὓ౵緿豙ⅎ൫齙ʏര਀ഀ਀0ᰰ㞏ၨ⩕꽙쵥㙎⾏꽦멲౎꯿쮈ꅗ⡬텗択葲ѭౙ훿㥎ⱨⱧൔぎᎍ䅦歓깑葓衶潭ౠ쩎ᵓﵞ㹖虐ꍥᕓ葠驶ꢚɒര਀ഀ਀0䘰ᑾ轜瑹⡓晵즋蒉䥶왬䂉wݎ౒⣿晵즋蒉㍶㖀㹧ⱐ䁔wݎɒ⠰ｗ㑢텸ൎ䵙葏ᱶ縠ᵥἠಕ꯿ᒖ﹜䡦๑⑔ⅎ큫謹홑葎䊋౬䛿﵏ꮐᑾ轜ᱹuᲊる詗홢쑎靔炚蚍Ɏ0๧텔ὓ虵텎셮抔䭓ᡎౢ꯿ᒖㅜ൜赎救虧Ɏ혰㵝虜홎魎䁒ﵢ쪀葓vݎ౒ﭥ啎끏葥ᵶ한උ앎鉎덟쩥౶ᒀ衎ﵓ᪀ॏ덧홛ɝര਀ഀ਀0ᎍ䅦歓졑쵓낑筥੶虎譎䵳ɏ⠰汗定ﶍᖀ睟ᑾ轜蕹썑❟驡葵끶욋⩟ᩙ虙౎䃿홎䊋癬띞욃虑͎ﮌ﹎扖祓쁑顛[䱎ಀ⓿὎ὦ๧౔훿ㅎ豜織꺅퍙婾虚౎돿㙜⡲ꭗ챞풑䵎㹦武蚍Ɏ㆏຋虦⡎᱗縠ᵥἠ貕텔셮抔ᡓ祢๎౔ჿ⩕꽙㩥쁎䡎ᩎ鵏ꭥ玈⡑扗챲಑緿慙ઌᵎ詝홢號㱎葏౶䛿鹏䕛ખ멎癎ꅞ६끟횋Ɏര਀ഀ਀0縰㲁쥨ᑢ衜՟婮황虾၎⩕꽙ꍥפֿ⽑ᩦ䡙襎덓౛훿慎䂌ॢ婧㱐쎍婟䚆졏腓ྉ橜຀葦멶N㝎౨⾏⥦ཙɡ匰｟㑢텸ざ칝๎౔绿㲁쥨ᑢ덜ᕛ腠虧౎⿿偕ၠ⩕꽙ᩥ轏敥൧읙౎軿⽎홦뽎詏ౝ᭞逸睑葭할䩬쥔蚋ꭎᒖ䡜ὑ౵響た虒NŎ쭜쵎౏諿홢쭎쵎虾N⩎罎女䙲멕౎৿ࡎ镧ㅞぜꍒ㾐뭑魓䱏ಀꏿ⾐⡦ｗ㑢텸敖๧葔ⱶ䅻S豎⥎ə혰华뭥y江定ຍ뭔虓汎랚챟಑擿๫ㅔꅜ६Ⱨご홒葎衶潭虠Ɏര਀ഀ਀0ᜰᑟ坜ᩓ卷႐⩕꽙칝㱎䵷衒ㅭ虙౎盿홑葎譶홎᥎R艎൩ɷ〰镒ၞ⩕꽙๥䡠㝎虨౎훿彎퉎靡뭟ʕ⽓౦⣿홗앎䱠൥⡎著὎ಕ훿ᶂꕠౠ৿だᙒ⩿뭎y葟ٶㅴ敵㩧靫躚᱿芃ᶄ౎৿셠ﮏᙹ㩢䱟誈祢♙灞ʍ踰⽎홦㡎㡞셟ゐ౗ÿꡎ൒ꡎげ偗⡗᝗坟繿葮癶౺컿ꍎ㾐౎᭥で汒定貍⪏坙㱿驜멎兎౧훿⽎⡦街᭛䁧w⩎쪂葏瑶筞몏祈끑⡳홗㱎䵷౒ꏿ⪐멎ㅎ⽜홦葎൶읙罎Տʀᜰᑟ坜ᩓଢ଼驎덛썑᩟훿腎꩎卧筢ၫ⩕꽙౥㛿๱䂁ɧ䘰홏᥎蚕౎훿⪏멎⽎൦ᩎ䂁葧౶㩖홎놏ॢ큧쵧౹᭞ɧര਀ഀ਀0⠰⪏ᥥ౐᷿ﵞ屖虏N๧Tⅎ籫Ŕ౔헿ﵬ荖蕘䁑ॢﵧﾀ睢暍桫葖㝶偵ﵛ皐뮍ⱓ칔홎蝎ᵶ葞虓౎៿ᑟ坜ᩓ豙癔홑葎멶N౎뭔y號汎定಍䛿썏챟璑S䁠w⩎ᕓ葠㑟ౙ偭홠葎䱶멥ᩎ⡏홗ൎ⡎著ᥥ敖౧೿ಀ蹔᱿芃ᶄ퍎虾婎ɚ䜰គᑟ坜ᩓὙ葷䂁౧᧿⡒홗뭎y蹟᱿芃ᶄ葎ᥥㅐ㞏婨葐虶Ɏ혰漏祛葙獶썑౟쩎홓漏祛葙൶硎䁞桢㪈葹౶암ౠ﷿Ꞑ὎虵䡎鱥ɧ踰᱿芃ᶄNᅎ慔䒌륑ⱙもㅭ䁲᝷ᑟ坜ᩓౙ냿⡳ﶏ앎੠ઌ졎ꁓ੒虎N﵎὎쁡䭯앎ɠര਀ഀ਀0ᰰ౔᷿礠詙䱢쪈ɖ੣홎ꥎ㒀葙ᥥಋ᳿怠腏卝썟_륎౰㩖艎鱙恧赏㡑뮏y號ᅎౢꏿᆐ⡢⪏ᙎ䱎ੵㅎ॓摧蒖v⩎멎虎Ɏᴰ鮏⢋᝗ᑟ坜ᩓ썙ⵟ敬虑N뽎౾᭞ɧ舰鱙ၧ⩕꽙൥敖葧ಋ㯿ॠg⥎ౙ軿᱿芃ᶄ彎롎ㆋ⽜홦葎虶Ɏര਀ഀ਀0뀰⡳楓୒蹎᱿芃ᶄN⩎멎摎ゖ敗执聯캏⩎艧摙剫즃葑❶獙齞౓賿칔⩎艧摙k᭎䕥蒖❶睙虭Ɏ礰⥙⥙ᝬ扭ಗ뫿୎셷禉ख़൥굎づ⡗⪏坙㱿驜멎低葏⪏ཎ兜偧桛顖詟౟৿୥셷禉Yꡎ൒ꡎげ慗੎콷㱐葏䁺౷䛿᭔䁧汷定ᮍ죿॓୥셷禉偙⡗睗륭ಏ㻿ⱐꍔ芐ౙ葝쁶Ŕꍡ㞐㡨剬葠睶葭筶ὔ౔秿㡙㡞ಕ⿿♦鑔ꦋ镝敢睑୭ꍭ镥葞੭챮಑忿롎㞏푎쵫흟艓摙♫籱葰䥶蕻給Y魎Ɏര਀ഀ਀0礰癙幞㪗使㞏婨葐읶ᑒ౬೿⾀祦葙靶奛쉥⹟虞祎葙౟凿虥祎葙絶ɔര਀ഀ਀0愰띓腟꾜彥慎ឌᑟ坜ᩓY㝎鑨腞敟൑虏౎䛿ㅏ蹵홎콝퍾婾ౚᓿ푎ᝫᑟ坜ᩓ❙歙腑౜䃿앎ꭎ㺈뭭筓袚륛蚏ɵİႀ⩕꽙e⽶恦ಗ᭞⽧酥䁤葷౶㑢텸N቎౐棿ಐ᭞ﵧ႐虢煬ɟ⠰豗화葎㽶偑ٛ뭒鑹⩎ࡎ๎౔乑彎ㆋ⡜홗㽎偑꭛喈董ꍶ㭎౒훿ㅎ⡜蹗᱿芃ᶄ葎v챠붑୔虎N๧Tᑓɬꬰᒖ䡜ὑ൵앎὎얍虢홎葎桶➐汎㦄಍誏ꍢ᱓葠Ŷ몀὎䵵䁒ὢ葐ᑑཻ㩜彐֏虮Ɏര਀ഀ਀0㞏婨൐앎N膗憎蹑䡎뉡썠౟೿ᒀ彎N膗잉ᑒ౬ᓿᐠ㩖慎ႌ⩕꽙㞏煨楓蒖v⩎ｎ㑢텸َ偒౛珿罓恏뭏⹓꥞홒㑎졎葾㙶뉲౎忿ᩎꭏ몈华屟O⩎橎ൿ敔慧ᅬ蒅ɶര਀ഀ਀0࠰⳿䅻॓豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ䅻z␰꽎멲ൎ਀ഀ਀0ᎍ䅦歓൑䵙๏T瑎౓퇿塧ご੒⭏⅙敘屧虏Nⅎ왫ɛူ⩕꽙칥홎ꍎ綐葭ぶ扗챲ⲑご虒ꍎ욐ݑ칙ꖏ塧葔ࡶ䉖葧ಗ⣿し扗챲蒑vⱎ⾂ⱦൔ셎蒉౶॓Ⱨ虠ᡎ⢆᱗葙奶슗챛작兾౿婑⢀텗択癲ઘ葎㑶䞕葫꽘멲葎㍶㖀䵧ﵢⲀ靔著救ɧ혰ᱎὠ㭵⡭ㆁ䭵ⵎ葎ꍶ鮐멎텎ὓ쁵䡎ൎ獎㡞葞譶虎Ɏ혰衝䕟ꅎ౬ᙔ䱙텵ὓﭵ啎ꕏ蚉౎횁詎ଢ଼屷虏筎멫Ɏര਀ഀ਀0塧鵔⅏왫❛扙啲投㽲豢ご扗౲৿⩑꽎멲౎ㇿ蹵홎葎䱶㪈潎綂ᙙᩢ≡鞈た虒华䁟葜ᱶ꽠ɠ塧횕葎᥶芘啙౏৿쁧䡎腎䊉ꅬ६ɧ혰N呖ᦋ⪘余౗臿䊉扬ൠㆁɵ塧졔횕এ쁧䡎⭎葒腶䊉ꅬ६ɧ혰䝎䝤㑤ř훿摎蚖ㆁᙎﶏಀ䉞쁬䡎⭎葒扶ὔ塧깔ᅟ䁻汷잏ꮏ斎不텛署᪋᳿ᄠὢ൷๎給੶扎㪗쁎䡎腎岉鮏⡥葵왶౛惿셏잉⩎꽎멲౎ㇿ䥜蹻셎ら虒桎卑꽏멲౎鞋㭟⽠Ŧ坎ౙ샿䡎᥎侘晗ౕ꓿襑晧ɕএ⭧葒꽶멲ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰठ౧燿楓蒖꽶멲豎텔꽓葵꽶멲﵎⢐し扗챲ʑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ뭎୓୷౷᷿塧♔䁞뉷併葎并特ʋᰰᄠ面豟ၛᅢ葢ﭶꅎɒᄰ୎뭎❓ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䦋{୎౎ᇿ䡎㹑⑭⩎畘뭑౓᷿턠署ʋᰰꌠ鮐꽎멲ॎ㩓虎㭎靭ൟ၎౰①⩒筎ᅫ౒ㇿᩜཥ䥡ぎ灗膍౺ꏿ㞐恨ᙏ롢ﵓႀ㩢N⩎穎牲셲葔ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ씠筟잘횑Sݎ앒腟蒉㉶Ζꪃ뵣ɥᴰ塧ʋര਀ഀ਀0踰⽎뽦繏敢虧⑎⩎畎౑塧화穎䂘w慎慧ಁ滿罯౮퇿鞞葦籶꽩聨ୟ灎಍엿灎잍鮏ぎ륗౥ㇿ罝㱏孷౷㯿傟豛籔㡔ὔち衒빟힖虓Ɏര਀ഀ਀0ᰰ戠Ŗ᷿塧灔ろⵒᑎ岐୐敎压ಐ᳿선삉䡎㱎ಛ⿿Ŧ侌⡏춏べ륗ὥ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ ⩎N照楓蒖୶춌ٓ偒౛ÿ⩎ᅎ䥎絙腔禉⭲╒ꁎ୒衷葛멶౎⪏뙎ᥛ쁏䡎﵎犐非著ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰㄠ활N⩎멎ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ匠㙟坱ɿᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠ぎ㾏ᩑ䕙虎὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰठg瑎虞❎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠N敎ㅧ獜⡑춏べ륗ᝥὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ౎⿿홦䁠筧k割๎䵔獢け첏斑葧ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠䁠筧割ὓ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠䁦౔ㇿ⽜ｦᅦ豎潣葰⩎Ɏ擄൛漏౛觿ᩛ㱙὜᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ鸞౛훿腎䂉ᅧŢ᷿割呖ɻര਀ഀ਀0ᰰ혠N驎⽛텦꽓虵Ɏᴰʋര਀ഀ਀0ᰰ혠푎꽫偵𦾏핼ᑼᐠ혠⽎f⩎癎㱠ƛ᷿割呓卻ʐര਀ഀ਀0ᰰꠠ腠ᆉ굢ꖋ홥N罎មὔ᷿塧ʕര਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ෿앎號౎⾏ꅦ६⡧葵ɶ혰콝흾ὓ橙葿虶Ɏరᒀ౎훿끎⡳൝ᩎ콝꽾虵౎跿응瑎౞ㇿᩜၓb⩎䅎덓蒍꽶偵葛ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ꼠虵漏홛敎춋౓綀魙౎ᓿᐠ혠葎᪂ᅏ\魎Ɏᴰ塧ʋ츰ઋפֿ֋୎勺౑塧⽔f⩎荎এ멧앎獠葔멶౎嫿홐ﶏ譝衎࡟ɔʐര਀ഀ਀0ᰰꠠ鞋ൟ᥎ಕ䣿ὑ౵᷿턠署ಋ᳿຋ꡦ怒䱎袈य़ᑧ癸౺냿⡳౗⟿ꙙ赾灑貍䅎敓౫௿N䉎籜꽩౨ᇿㅎ⡎Wゕ扗챲஑셷⩎Ŏ庀⭹౵훿齎⽓ས❡⥙R⩎㽎婥葑虶隘ಈ컿N歎QN瑎睞획ㅎ⡜㾏虑౎ÿ歎Qॎ瑎텞虓꽎౵컿ꍎ睥಍훿ㅎ敜虧N⩎쩎멠葎汶ɓ혰౥౔౥ᆀɻ䵎ࡒ敡ࡧ♡౶냿⡳홗瞀斍虧Ɏ꠰`絧⾏뭦୓୷홷౎⯿뭒୓ꍷ⪐౎㩖홎꽎靵衟य़ꍧʍᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ␠⩎ᅎﵢ膐உ౷᷿塧呖౻᳿ᄠ婢譐ൎ﵎瞀䵥ႈ幕ɘᴰഠ਀ഀ਀0⾏塧ⱔ{ⅎ왫౛훿㹠㩦y୎홎葎䍶ŧɚᰰᄠ䡎뭑୓⩎Ɏᴰ혠졎ʋര਀ഀ਀0ᰰ素葙ɶᴰ턠署咕卻ʐ踰⽎홦ᅎ割㩓ཹౡ홓华b扟ʕര਀ഀ਀0ⰰごꕒᦔ⡓ŗ첕蒑汶ꢏ葒쩎ﺔ蒔๶๖ౘꏿⲐ敧⽧ྎ⡏し扗葲v퉎ಉ⛿䁞උ祈葑偟⡎ꭗ흎칓셎֔챨ґ斏葧v뽎깾䥟葑ၶ⩕꽙౥훿걎睢㒍教ɧରぷ虒N⩎䱎ᾖ멵౎⓿⩎割豓䁣潷౰এ⑧⩎畎橑䂖홷౎೿ᒀ텎署㆏蚁㵎丹홛뉎ಋჿ⩕꽙ᱥび敒է⾀啦롏몋౎卷횐ᅎ੔䉎卜䁟㍜쥵蒋㩥で虒౎軿⽎ࡦ䁔챷䭓ᆍ䵔뭒ɓര਀ഀ਀0␰⩎畎║⡟홵葎㩶Rᅒ䵔Rⅎౣ㩖홎㩎홎腎斉⑧덏塧౔塧彔Nຐ虔⑎ॎ敎ɫူ⩕꽙୥勺ꭝ몈华屟⽏f⩎煎楓蒖꽶멲虎Ɏ踰⽎౦훿㡎ઁ婎虐N⩎썎たW⥧穮ಘÿ內깓葟멶䁎ﵢঀ葧桶梐얈ౠ⣿u쵎멎幎㢗쩞뙠蒋呶沆葥쑶ꦖ䲏蚈N橎桵綈౶占ꡢ塧葔썶ɟര਀ഀ਀0塧奔幵㹹ⱐ䁔౷㛿๱汔ᆏ텔署ಕ压᪐᳿혠ᩎ衏鵶靏奛葥౶훿콝潾කᩧ虙Ɏ혰衎덟ᕛౠ௿셷㪉Rㅒ๜Tಐ꿿偵⽛쁦䡎﵎ඐᕎ葠ɶ륎⡰བྷ᝙ᱧ﹎辶蹑絎䝙썙౟슀읛⅑ɫᴰഠ਀ഀ਀0㘰๱화졎汓ᆏ꽔멲౎᳿怠ॏ쁧䡎腎䊉Ὤ᷿혠ʋര਀ഀ਀0ᰰᄠ腢䊉卷ᆐ꽢虲쁎䡎橎౿ᇿ腢䊉汬Qꅟ⑛౒㯿ౠ䮊౎ᇿ腢䊉ᩬ䟿艐ᅙॢ橧౿ㇿ꩜ᅫౢ䟿艐ᅙ⽢ꑦ襑葧౶ㇿꦋᆋㆁɵᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠葏᥶ຘ䡠㝎Ὠ᷿塧ʋര਀ഀ਀0ᰰ౎ᇿ形ൎ卷ಐ䛿ꍏꆐ६獧ﭑɼἰ捷쵫膑蒉⽶౦ÿ⩎Վ絮鱥蒏멶౎෿⾋fⅎ八ᥓ蒑䩶왔葛究牲셲౔෿ㆋ㞏h鉶艔䂚홷葎㵶偒䭛ౢƀ简⡫⵲౎ඏ앎獎ﭑぼᅒ⪏ൎ硎葞꽶멲౎玏ﭑぼ핓罬颕౛獦ﭑぼ뭾ᅬ葎ﵶ譖ɳᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠쩏⥎቙幐㢗浞穠ಘ᷿턠署ʋᰰ䘠恏癏൞㭎⽠㞏葨౶泿芋ಋꏿ⥎ౙ惿ㅏ腜䁠筧割ɓᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠ᥎ಕ䣿ὑ౵ᇿ횋齎Փಌ㩖홎Nᅎ蕔ᅟ衢絟ౙᇿ卢幥㢗籞በౠ胿⽶텦꽓晵ɕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠끏⡳ൗꍎ㞐虨ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ虎౎퇿ὲ㭵콝罾ᅏ乢㑏䡙鵜ಁ陏㒙㎍蚀Ɏᄰ敢㾏콝䢏䕎晎ɕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䢏䕎晎ὕ惿⽏쁦䡎ᥥꭐ喈董ὶ᷿塧ʕര਀ഀ਀0ᰰ 歎Q鑎瑎豞ࡎ豧䅎歓౥௿䡎⑓륎䩰齓ʔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ쨠⥎⽙f歎Q济瑑͞ࡎ१䅎ɓ꘰౔䷿䅢͓⩎ࡎ䁧ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䴠䅢͓⩎ࡎŧ᷿ဠ⩕꽙呥卻ʐᰰ戠ౖꣿൠ卷⢐텗챲蒑䅶͓⩎ࡎཧ獡䁔쁷䡎Ŏꏿ肐䥶蹻䆋͓⩎ᙎ꩎౾⓿癜⽑慦ᆌ㞏h⩎獎ٓ靜た硒轞౹ۿ豜화䁎鱢≕葫獶偙퍛婾葚멶౎훿୎ぷ䥒๑葦䵶ᑒ㆐⡜홗㱎䵷౒຀ꎗzݎﵒ㆐뭙虓౎훿칎N≧偫葎絶⥶Y୎偎ᕛ敘虑睥㵥葜텶Პə혰୎ぷ葝䵶ᑒ셾浫虰౎훿ൎ卷횐⩎婧뭚葙絶큔낏⡳๗㝠虨౎忿ൎ卷횐瑎Ş蒀㙶뉲癎⽺♦㮏䁭ŷ䇿͓⩎ࡎ葧텶ὲ㭵省[⩎籎㡔虠睎੭葎究ᑺ౬쟿虠㑎䭬葢쭲ὺ㭵౭௿虠睎ᑭ⦖穙౺彥葧멶⽎⩦빙잖蚏Ŏ䣿ὑ౵珿罓⽏꽦虲멎筎੓N멎텎ݓ董橶䱿ಈ䇿͓⩎ࡎ葧腶徕⽎婠靿⩟쵙蚑Ɏ᱓᱓ᅠ❢౔ᇿൢ䉎晬檍౿䉓汬Qꅟ⑛ɒ䠰ὑ౵ᇿ腓䊉셬셎행顬౛훿⽎൦튋ꅾ첕酚꽵葲ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠᑎ癸ᑺ癸❺౔᷿塧ಋ㛿๱汔ᆏ텔署ಕ᳿潑쎂ಋ⪏᱓葠꽶멲὎罷ᅏॢ륧ὰꡡ虒Ɏ怰O驎靛詟홢葎捶䡨ᅾୢ୷ɷᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ匠㙟౎䛿ꡏᩓ୏ぷ勒홛ൎ⥎葒ᕓ葠끶喋ɟᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䠠ὑ౵᷿ဠ⩕꽙졥ಋ᳿ᄠ卷ꢐ䍥쩧㺑ᅥ葢౶䛿ꡏᅎᅢ੔扎킗謹䊋౬ꣿ罎ᅏ흢ꅓ౛ᇿ䁢腢䊉葬앶摎౫ɝᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠຋給v륎ɰᴰ塧ʋര਀ഀ਀0ᰰ䠠ὑ౵᷿ဠ⩕꽙❥压ಐ᳿츠ꡎ葠첗ᆑⱎ穀ꡑ콝ꭾᲈ꽠썠䁟ὢꡡ虒౎䪋쥔ᆋౢᆁᅜॢ౧᭞❧ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠඏ﵎㞏ಋ᷿塧呔卻ಐ᳿ᄠﵓ咀鑻͞g୎恎葏䡶偨ɛᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖꏿ䢐ᅎㆁ虵Ŏᇿ面兟虥Ŏ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠Ŧ஌⹎喐恣葏ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠ᑾ轜䡹ὑɵ뮋셓횉౎⳿화鮋쁎䡎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᑾ轜䡹ὑ൝⡎汗定蚍౎훿끎⡳⡗﹗扖祓ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⨠ൠ靎ᅟ����ඏ㹎౥᷿ဠ⩕꽙荥荕さಋ᳿鼠敓ᅧ⽢U葎ꑏ멢͎炌蚍Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠漏恛ॏꅧ६쁧䡎셎멹葎楶⡠ὠ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ 륎ꅰ६౧揿쵶౓훿漏ᅛ幢㢗絞əᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎珿蹑恎葏譶౎ᇿ噏획䁎奢୵敎葧끶喋ᙟ홢ᅾ葢ྲྀ셡蚉὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ量ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ蠠絟ౙꏿ䢐౎ჿ쎀䥟䁻❷ɔᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙஍敎౧菿荕さ睗䩹䁔౷훿䡎睹੹ᵎ偞辍蹹⪏慎册ᙥ㭎뭎兢づ챲蒑當䉰㝎と홒⵲敎葧⪏멎Ɏ좕獓ੑ虎౎䛿끏⡳ၗ⩕꽙썥ⵟ졎Sॠ虧N⩎끎敥葧౶᭞ɧര਀ഀ਀0ᰰꠠ⽠池ચ୎ꍷ掐䡨扨౔⾏䡦뭑୓୷⭷葒扶㽲ὢ᷿턠署ʕര਀ഀ਀0ᰰᄠ䡎詑扢㽲ୢ豷虛赎➋౔᷿塧ʋᰰᄠb੥뭎虓౎僿ᕠㅠꅜ६읧ᑒ赬୑敎虧Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰౕ⪏꽎멲౎෿慎ꎌ⩎Ɏ혰꽎靵획葎뭶䖐൜N㝎౨忿ൎꍎ䢐὎ꡡ멒Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠ॎ쁧䡎⩎㑟Ὑ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ혠ꑓ㪋홎ॎ䁧wю腙❧葙鵶콛ʅ㐰Y瑎౞훿큎깣⺋㽾鱥^繎ݶꥎ횋ㆁ౵⳿豻瑎౞⓿繎ݶ౎⳿ॻ瑎౞৿繎ݶ౎෿굎づ㞏ꁨ੒뭎ɓ뀰⡳홗敎콝⽾鑦⩎瑎㑞虙౎훿N驎ᩛ腏䊉豬ꡔ왠࡛ಌ꡾鑠繎ݶ葎ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ౔ꏿነ葐湶衸य़ꍧʍ䶏❏챙셛쁓䡎ൎ坔Ὓ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ픠⥬驒幎⭹ɵᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ谠䅎͓ɓᴰ塧ʋര਀ഀ਀0ᰰㄠ⽜첏಑叿bಕ觿ᩛ㱙ɜᴰഠ਀ഀ਀0割畓綐協b號扎ಕ塧絔䝙すᅗ᱔꼠幵⭹ᵵ萠扶㽲챢ꊑ왣䂉ɷ⠰⪏ぎ扗葲⵶⹎ౙ৿g⩎⡎칵饎션੘ᙎୣ敎葧灷㭰ၵ葢ٶࡗ౗ۿࡗ챗傑䁗w⩎멎౎훿葎捶ඈၝ虢蹎͸慞౧뻿湎侐ꭏ厎虏Ɏ혰捎⡫ٗࡗ챗ኑ啑뽏౾ꏿ庐Źㅠ慜㾌殺獗라卟江定膍꾜葥當救䁧홧葥ꍶ㞐桨幑⽹ɬ㴰ꅜ{蒕袗쵟౔䛿홏瑎Sꡎ归ൎꡎ౒ᑾ靯홻葎颕ಘぶ歒거葰䥶Nॺ葧䥶鉑枂깱虎ぎ扗㑲鞖葦饶션ౘ훿䵎걢睢㒍教౧裿쩟䝠す텗끓홳葎ぶ扗챲敺虧䢏ᩎ멙Ɏ혰╎칟홎葎詶ਫ਼鍎읢ꮏ喈౓諿홢諾蚈睎斍ɧര਀ഀ਀0ᰰ怠ॏ쁧䡎腎䊉Ὤ᷿塧ʕര਀ഀ਀0ᰰᄠᝢ౔䣿ὑŵ᷿帠⭹♵䁞w쵎쩹ᕠ葡并ᑹ呬卻ಐ᳿ᄠ쁢䡎腎䊉彬ꅎ६ɧᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠ꅏѬ๟給౶᷿塧졔ಋ᳿ᄠ⽢卦䁟㹜敭왧텛౲⳿화꽓멲葎腶䊉葬ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ౔ꏿ㆐൜౎虔౎᷿帠⭹❵ಋ᳿ᄠౢ᭞ᅧ❎뙙ﵛ銀ՠʉᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ젠敓虧౎퇿署井压ಐ᳿ㄠ慜ᆌ䩢쥔잋ꢏ葠ꍶ㞐౨훿졎腓쭟뉙蚋Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䠠ὑ౵᷿꼠멲压ಐ᳿ᄠ⽢핦챬骑幎⭹౵埿汿몚Ɏᄰ﹢ꉾ捾㮈奎꽥빝厏읟貏䅎瑓晹Ɏᄰ⽢⡦W歎QN瑎ꭞ喈董౶⿿쁦䡎齎ᅖ瑢൓卷ʐ츰ꍎ睥಍ᇿㅢ⡜ᅗཔ핡⑬﵎㽖鱥腞䊉ᆏㆁɵᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ㨠쁎䡎腎ᆉ핔ﵬ㽖鱥腞䊉扬ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ㩖ᅎ⽢⡦깗ɶ푦恵ꮋ喈董౶೿満ᅣꡢ䭣౭懿薌ᝨ豧孔坏♿⡏㝎౨껿ɶ푦恵ၝ㩢핎ﵬ䁖幢葜Ŷ᩷虏Ɏᴰഠ਀ഀ਀0塧豔텔署왶ಉᆀɻര਀ഀ਀0ᰰ선㲉ƛ닿ㅎ葲౶᷿塛ಋ᳿怠칏ཎ❡⥙青敟葧끶ﭥ콝⽾Ŧ螀虶晓ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⾏㥦湨ᅣꭢ喈ꍣ⥎葙衶潭ꡠ䭣葭౶᷿픠⥬驒幎⭹呵卻ʐᰰ㙥蝱ᵶ腞㪉홎葎㽶偑者쭞坺汿讚ﵳౖᇿ홠❎艙彩鹝끛虳汎漢빗첖貑鉑띤̀⩞驴葎ꙶౠ諿ར❡⥙ၓ虢N⩎~葎譶ﵳ虖❎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䠠ὑ౵᷿塧呖ಋ᳿ਠᵎ콝詾恢⪏୎敷⾋ť董ꅶኋ㥒읓蚏Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⽓罦ཏ❡⥙띒鞃硟轞豹쭲豺⽔U륎핥䁬ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰﵓ⾀❦౔䛿ᅏൢ⽎敦豧恔ꡏ몋ྋ❡⥙㽒뭥葬౶ᇿ⽢敦悕౏惿累蹛͎葔豶佔葏ॶ쁧䡎腎䊉ᝬɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ̠葔ᱶ罎貉癔홑텎r㝎౨忿ㅎ⽜ಋ俿腗虧౎俿葏ぶ륗幥㢗൞歎ὓ౵䛿㙥⽱て扗౲忿㭎靠잏鞏뭟ɓﶏꆐ쁬䡎獎ﭑɼᄰ腢늉蒋⽶f⩎왹౛ᇿ䁢腢㉣蒗왹⽓腦癧쵑膑蒉ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ坎졙敓虧Ɏᴰ턠署㎕压ʐര਀ഀ਀0ᰰ㨠虎ꍎ⪐َㅴ౵ᇿ衢璚셑らꡒౠ᷿帠⭹压ಐ᳿㴠ꅜ꡻᩠䵒卢굢虥ᅎbⅎk쵧膑蒉ᑶ靯౻苿鱙ꍧ⪐ᑎ靯ၻ齢౒ﵓ᪀詏孢署蒘晶ﶋ㦐읓斏ɧ꠰ﵠ䆀롑ᆋౢꡔ셠୹ࡎឋὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ鞋๟䡠㝎Ὠ᷿턠署ʋര਀ഀ਀0ᰰ怠葏湶虸ʉᴰ塧呖卻ʐര਀ഀ਀0ᰰ怠䁏腢䊉葬譶⽎൦ﵓ蒀౶䣿ὑɵᴰ혠漏핛⥬驒压ʐര਀ഀ਀0ᰰ⽓౦廿⭹ಋ᳿ᄠ腢貉ꡔ蒋⽓衦❟Yᑎ녻ಔ뻿钏繎ݶ扎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ挠⽫恦䁏蒋ꍶ⪐灎ɶᴰ↏⽫塧凜텛署㎕蚋Ɏര਀ഀ਀0ᰰ匠㙟౱헿챬骑୎ぷ塧灠౟ㇿಋ᳿ᄠ彎癎幞量腛喉ࡲಋ퇿署徕⡎㩗ɗᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠ硎葞⽶౦᷿턠署ಋ᳿ᄠ卷悐腏삋䡎虎౎⿿獦蹑恎葏鵶콛ಅ⿿൦⽎ὦ᷿ഠ਀ഀ਀0픰챬骑㱎孷佶홏౎ꏿ춐桹얈덠罎ﭏ啎멏﵎홏⽎幦흹՟婮葩ɶᰰ匠㙟坱౿᷿혠ಋ᳿搠撖䭫ᙎᅙএ쁧䡎蒋扶ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ塧䡔ὑ౵퇿署좕ಋ᳿ꌠ⪐䕎譥ᅎ形䩎쥔ꢋౠ㩖荎콝⡾ᅗ㍢릀讏譕ൕᅎ虏鑖瑎虞Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ㆐셜຋౦᷿帠⭹压ʐᰰ怠捏艫ਖ਼⌰콗୾ਰ䁎蒋ꍶ鮐멎౎훿왎ಉ඀셎ಉ⳿౔඀פֿʕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ㼠鱥൞N膗悉葏鵶콛ಅ᷿塧压᪐᳿夠䁵❷౔䧿恻쩏㺑๎ꭝ⡎絵虙Ɏᴰഠ਀ഀ਀0帰⭹葵㱶孷톕䥓౑훿N詎鍢佢塧葔䭶ɢᰰ䝎艐ᅙ謁൑虎扲౔᷿혠❎压ʐᰰ䜠艐ౙ俿佐൐뉎沋卑ಐᇿꭢƈ玀⡑ゕ扗챲಑䟿艐ᅙ筢⡫㾏౑඀﹎䩦쥔잋ﮏ啎멏ᅎ葢왹౛᧿ꍒ⪐鵎콛අ⽎ㅦ絜絶ぶ❗ㅎ虙ᝎὔ᷿ሠ൐艎ㅙ㽵鱥ꭞN륎⥰쩒౶ᇿ彝ꭎ흎S륎౰ꏿඐ給᝙ὔ᷿ᄠ앢㽠視け浒繑ݶ౎䣿ὑ౵⿿葦౶ᇿ㽢ཡ㹡ͥ浟繑ݶ౎姿୏葎ꍶ鮐ᅎ形ㅎ덮蚍౎腓抉散ᅧ葢ㆁɵᴰഠ਀ഀ਀0ᰰĠ麀ಋ᷿塧乔压ಐ᳿脠ඉ⽎恦譏䡎䩥쥔ᆋ⪏멎⽎⩦꽎偵౛උ驎ᅛὢ᩷홏蒋抋ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠꅢ६꽧ŵ᷿픠챬骑❎呖压ಐ훿ॎ䁧꽷멲ꍎ禐ॲ葧佶ၥ蒕ⱶ쥔ಉ諿塧䁔蒋콶k⩎坎ﵛⲐ靔՟ծ婮婩ɩര਀ഀ਀0ᰰᄠ䁢蒋鵶콛ᾅॷ癧譑౎ᇿ큢깣斋繧ꉻ⩎低깓ಋ藿륑຋౦ᇿ呢鑻虞悘ぎꍒ⪐ぎ륗뭥౓ㇿ恵敎ᙧౣ䟿艐ᅙ㩢靫蚚恎౎ㇿ詜ᅢ赢♑ざ㾏救౧ᇿൢ䉎⭬葒ɶᴰഠ਀ഀ਀0터署➕ᅙ睻斍ɧᰰꌠ⪐ぎ륗뭥㾏តὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰठ繎챶ʑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⪏㭎ཎቡ൐低౗᷿턠署压ʐᰰ䜠艐콙⩫꽎멲﵎屠Oⅎ५繎챶蒑앶䱥ಈ೿횀葎୶衷졛呓鑻橞횖뭎౓훿቎⽐०虧N⩎衎饟葙Ͷ톐蒍㩶ᩧ虏Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⪏鹎핒癬൞끎䝥ౙ塧压ಐ᳿帠⭹䡵ὑ୵敷⽧൦﵎ꮀ흎텓๓䍦虧Ɏᴰ㘠๱화졎汓ᆏ핔챬骑౎᳿ᄠ콝잕蚏恎葏᥶ຘ䡠㝎Ὠ᷿혠ʋര਀ഀ਀0ᰰ曆ᅛ텢⩓鍎ಊ᷿픠챬骑呎卻ಐ᳿䜠艐ᅙ異ꡛ뉠蒋솋຋⽦ὦ鹷葛ಋㇿ\驎腛ꦉᆋㆁ౵ꏿ䢐恎뭎ꍓ㾐౑ᇿ奎⡵㾏䥑ɻᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠葏᥶ຘ䡠㝎Ὠ᷿塧졔蚕N䵎ʐര਀ഀ਀0ᰰ䠠ὑ౵惿煥楓䂖౔㩖౎苿ᅙ䁢蒋౶ᇿ㽢ཡ⡡㾏䥑౻ꏿᆐㅢ൜ᩎॏͧ톐蒍㩶ᩧ晏ɕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠ꆏ呖ᅻ葢颕折ɔᴰ塧ൔ၎ば压ʐര਀ഀ਀0ᰰ怠彏ꅎ呖ᅻ葢䁶౔᷿帠⭹❵压ʐᰰꌠ౎惿彏힋앓銋Ŕ懿皌홑ꍎ鮐ൎ꽎ᅏ葢뭶t㝎ɨ怰൏㽎ཡꕡ흣ᅓ葢텶傑౛ᇿㅢ奜䁵ɝ怰൏꽎ᅾㆁ౵૿ᵎᩞᅾ葢ɶ怰灎➍Ŕᇿꅢ쁬䡎蒋虶Ɏᴰ踠⽎幦⭹呵ୢ홎葎詶啞౓죿偓ざ虒Ŏむ륗౥䲏횈葎ᑶ靯뭻虓Ɏര਀ഀ਀0ᰰ혠⡎ꍗ㾐牑쁞䡎὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⠠ꅗ鞋홻葎鵶콛抅ɔᴰ턠署呖ʋര਀ഀ਀0픰챬骑腎癧筑ᆏ蒅vꕎ汖虥뵓㪋홒葎ʋര਀ഀ਀0혰灎蚍祈뭑౓割⡓홗ꭎຎ詔좕œક虎Ɏര਀ഀ਀0ᰰᘠ롢횋﹎fꙎफ़읧놏ʔᴰ塧ʋര਀ഀ਀0ᰰ张롎⾋婦Ꙑ텨虓≎಍鋿斑๧ㅔ꽜虵Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ㬠ౠ䮊౎᷿塧ಋ᳿䜠艐홙ॎ녧ಔ훿ㅎ൜ᩎく㾏救虧Ɏᴰ暋絗卶敖虑华葥偶▁얍扠ɟര਀ഀ਀0픰챬骑幎⭹葵↏浫䞐㆐㞏퍨彾虧Ɏ혰鵎⾏佦⡏홗葎ぶ扗챲಑↏왫⽓ꁦ罒멏홏⽎⩦꽎偵虛Ɏര਀ഀ਀0䜰艐幙⭹浵ゐ葒⽶ꍦ鮐睰躈פֿ繛鵢콛蒅멶౎ꏿ鮐ꑎ㪋⥎୙ꅎ६鹧൒ぎ䭒譎葎쉶ՠಀ苿魑͒荴譗ᙳ㱢坜譿౳᧿홒ㅎᩜ呏鑻⪏᱓葠멶౎䇿롑횋홎葎≶첍敛执홣홓ޏ䡒䉹靬た葒ㆁ豵穔ᑺɬ䘰텏葎ﵶ譖౳훿὎㭵葭⥶す⽗㞏葲౺൝赎॑읧ᑒ쉬虠Ɏ츰䵎౒﷿譖ﵳ홏⽎⥦幙葹㽶偑౛᛿ᆁ艜摙㩎⽎౦೿ᒀᩎᅙ⚏䁞륷홰㙎뉲⥎幙葹칶Ꚙɞర낀⡳౗釿䉎๜扔蒗筓絞᪆핥Ꝭ㙣౒䛿﵏譖瑳ﵝ욁㪉㡎멞虎Ɏര਀ഀ਀0脰ᎉ㙎㽒鱥䅞롑ꎋ鮐穎牲⡲홗멎葎㽶䍥䭧୎葎쵶솑⦉౥ÿᅎ⽔豦화葎㽶噥첏蒀ɶ꼰멲ꭎ튈卫面ꉟ厀൏桎౑䃿覈ↀ쩪౼헿구卞㙟൱㽎ཡ홡赎ꭑ몈୎셷ಉ꿿偵㭛⽠ꭦ쾈⢅し扗챲蒑౶珿罓ꥏ횋祈౲忿ൎ읎⾏聦큟⩧㑎ᒖ襬襬葬㭶打첖Ŏಐ割œ횐ぎꍒ㾐聥聟⽓f睎虓扎葟멶华譏롫蚚౎㮏ὓ彵ꑎඋ祈⾏f⩎멎౎妏ॵg륎ᵰɠ픰챬骑幎⽹⡦텗챲톑꽓葵౶嗿홑葎텶꽓ㅵ덜⑎홒ὥ鉧ᅟɒര਀ഀ਀0塧鹔蚍홎漏ၛ⩕꽙葥勇ʊ혰쁎虧捎䡨౨绿ぢ虒୎扎₏獟蹑홎葎끶喋᩟෿਀ഀ਀0㄰띲饟랄က⩕꽙･㑢텸婎ّ偒౛﻿ὦ⎍侍꥓ْ㲐蒁ᑓ魝剜敟ɧ鐰╞ꁎ୒衷౛࿿썜቟ݢəര਀ഀ਀0憏끧喋葟ᑶ糧貏癔荑葛൶౎౔쇿຋⽦⡦홗敎๎䑔ꂖ葒ɶ塧扔聯㱛䵷끒喋੟⪏핥靬襢葎橶ൿ౔靓祟੢N౓᳿e඗깙ʋᴰഠ਀ഀ਀0ꌰ←졧⡓ၗ⩕꽙葥썶ⵟ쵎낑썥睱蚍౎᭞ɧ캁敎敎౧훿끟蚋ꅎ鞋ὥɧ䘰塧虾홎N⩎끎葥ὥ౧훿ꅎ६끟ʋ혰⡎u坎칗䭎癜ઘ襎ୣ敎葧灷⡰饗੘饎卑ಐ᳿ 歎Q济瑑͞ࡎ१䅎ᵥఠ컿ꍎ睥಍훿콎⥫婙P⩎끎౓䵎赑詑健襟ɣ健[⥎⥙ౙÿ⩎὎ὦg⩎὎ὦで읗뮏虓౎໿敔⽧f⩎ࡎg⩎ࡎで읗뮏虓౎ჿ⩕꽙쵥㙎ѱ⡙ὗ蕧䭟ⵎɎ혰Nᵧ葒ꆘ⡓⑗⩎὎ὦ蕎쩑㺑ɥ⽓⑦⩎὎ὦ읧뮏㙓๱화だ塧⡓ざ칝䵎⽒൦ᩎॏ䁧䱢ꢈ葒౶೿횀腎⢉豧핛๎䵔ﵢざꍒ㾐౑䃿홎졎驓Ὓ㩧ॎ⩎ࡎɧ䘰ॏ⩎ࡎ彧읎뮏虓౎৿⩎ࡎ䭧๎졔읓蚏济⩑ࡎɧ⠰䢏罎땎첕಑ꇿ६텧ὓﭵ啎ॏ⥧葒汶ɓ踰⽎ၦ⩕꽙e쭟筙ౠ꓿㪋塧葔왶൓읎⾏f⩎Ꙏ౨⿿ᅦ傁챛蒑v⩎筎ౠɝര਀ഀ਀00瑎๎౔퇿署ꮕΈﮌ䥎왬ə罞ʕ혰♎灞蚍⩑୎幎౜௿ꅷၻ⩕꽙葥割当⡎癗ⵑɎ뀰텥署ゕﭒ虎Ɏ혰ꑎ㪋끎꾋멲葎൶坔鹛⡛⩗뭙虰౎䃿牎ٞ횁⡎홵葎œ數ｎɦ⪏ᕓ葠ぶ륗e煎॑鑧䅎⩓㽎ಕ꿿멲홎葎㽶œ數絧ൔɔꌰඐ硎葞剶璗൝赎ㅓ띲饟랄က⩕꽙౥훿끎⡳ၗ虢ᱎठ䅎ᵓȠര਀ഀ਀0࠰⳿䅻豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ䅻鑓zर䅎豓豔䅎͓൓਀ഀ਀0ꌰ鮐ꭎ垈號葎꽶멲⡎し扗챲䂑흢葓Ѷ쵔ѹ㝔葨ႂ⩕꽙ﵥᶐぜ虒౎훿Nᵧ衒늚౐㩖홎Nॠ౧᭞癧橥౿㛿๱화N쭟Y酠睵葝ꑶ襑敧౧춏y酠᩵ᅙ셜麋虛텎署꒕㪋홎⽎빦幼᥹熕葎୎핷౬훿칎늚葐癶zꑎ챎蚍୎敎౧훿N쭟獙䉠౬෿⽎ᅦ੔ᵎ獞䉠౬೿⾀ᅦ메獎䉠ɬ琰䥓ほ⪏ൎ硎葞멶౎훿ⱎN쭟뽙ﭏ䉛㭬葎蝶ꑞ葢౶䛿홏瑎䥓ほ౒᭞ﵧ㒐浸虰๎䵔쑢౛᭞蹧੎ᵎɞര਀ഀ਀0ူ⩕꽙獥䉠홬扎c喕㽓ౢ㩖ൎꅎ๻䡠ಋ拿ꡣRⅎ౫㯿⽠fⅎꡓ౒罎홏텎쑓l륎ʕ혰䊋䅬롑횋捎敥౫홾N륎晰豎䭔ɝ팰鱾쁧䡎﵎ꆐ덮಍ꏿ徐ꅎ६獧ﭑ౼훿⾏杦㝱葨腶䊉ɬ혰꩎魒罒豝끔敥葧割뉓ಋ緿㚆홱ﵓ풀䵎葒ꍶ⪐襦[ಊ䛿⽏౦刺[⩎멎뉎ಋ珿罓累륛⽥⩦텎ౝ忿⽎f쵎偹ꍎʍူ⩕꽙뉥蒋⡶ཱུ⽡腦ⲉⱔ화葝ಗ훿彎﹎ᵦ한ಋ䛿홏瑎ꭓ葝᎗虔Nʍര਀ഀ਀0⠰홗敎䵎౒쿿卫だ㞏h魎꽎멲婎욀⢖W睎಍훿ⵎॎ㱧಍৿䅧橭䥭౬৿䁧멧꽎౲쏿ⵟ뽎൏腎腹岉問ɔర낀⡳홗瑎౓᭞豧화⡎W睎಍뽎摏蚖୎ぷꍒඐ豎화뉎蒋割ᙎౙ୎ぷR魎癎홑葎扶咗౛훿ꅎ啿ꍡ鮐罎䁺捖ಈﯿ䁼셷ﺔಔ꧿઀襎䂔끷葓ɝ䔰卑葝鉖ﵟ粀㡔ごᙒ扙낗鱥蒜究ᑺ౬죿ﵓ銀셶抉ಗ훿⽎幦㢗硞轞葹ɶ혰獎䉠割㩓홎繎⩢౎㑔౏ᕔ⽠ꍦ⪐꽎幵⭹彵絎əര਀ഀ਀0ꌰ⪐割౓뗿㙾㩖୎虠롎᪋흙蒂앶扠౟쎀ꁟ沀虸魎౎䛿핏⽺⩦멎Ɏ⠰홗蕎썑ѭౙ忿㡎㡞౞암⪏艎摙흫蒂൶硎葞剶璗౞軿⽎홦詎ॢ䅎葓腶䊉ꕬ䩢虾텎署ʕ䘰๏Ք璀ꅓ乛靡慟⪌㽎뭥뙬ꙛ㆐干꾗౥鞀ൟɔ娰ŗ㑣⁧⽽楕멲ಋ盿睞॑で챎葛ꥶ솏햋ᵬౠ㩎၎⩕꽙퍠婾ᙑŢ﹏͖톐಍䃿퉎虾홎葎䊋ɬူ⩕꽙㵝虜Nݎ꩒魒౒훿졎蹾汎ᆏ虔੎ᵎɞര਀ഀ਀0䀰ॢꍧ鮐䕎끟蒋汶幥䭹摟ﵥ왖睟斍虧Ɏ혰끎瞋蚍쵎뉫䁎奢홥葎睶䩹౔盿⡞ꍗ鮐睎䩹챔톑끓虳N쵎홹䵎칒⩎ཧ왡る葒ྲྀ䥡Ɏ㩖⡎穗莘ⵘ౎矿䩹㱔乏⽓坦蒋ٶ౹ぶ॒g⥎ౙ绿硰敹㑧๎౔훿ꍎ䢐䉹੬쵎ᲂ꽠葠ಋ䷿㹢靦幟㢗葞ݶƚ훿睎䩹౔盿幞流ಋ೿⾀辶잁቎ɠ혰❎じ睗䩹౔훿൝赎ᕑⱠご홒葝蚗Ɏ㘰๱화睎斖虑N쵎幹흹䵟葠뙶Ųɠ혰㱎乏୎ぷ੒ᵎ⡞㹗ⱐ화䁎蒋콶k⩎坎ɛര਀ഀ਀0혰詎홢N὎葵䱶㪈﵎⺐びݒ﵎蒀㭶葎扶䶗౒짿횋䁎㽢ཡ뭡婓葐쵶쵹譹앎ౠ盿⡞콗kⅎ睫䩹ご퍗㹾ᕜ⡟㞏hಋᆋ੔ᵎ䊋㡥⡞౵ᆀ메䊋㡦⡞౵᳿붋啛ᅠ葎橶癿ౠ懿ᆌ뵎啛ꍠ鮐橎蹿ᅎ葎멶N㝎ɨᴰ㴠ꅜ屻虏춏y王葠睶䩹౔ჿ⩕꽙瑥鵓⾏൦꽔멲Ɏര਀ഀ਀0ူၮの౗쏿㑟䕙虮㑎솖ʐ혰衎啟꽓౾죿ꅓ६흧읓삏䡎奎뉥ಀ䃿౎⣿홗ꍎ撐葲ぶ扗챲Ბᄠཬ婡ᵑ䤠ɻ㄰㤀ᘀ꩎㡾　琀๎ὔ౧ㆁᅵ륬㹼煭쵟鹔❘ౙჿౢ홑葝慠핥쵬낑⑥ꍖ鮐콝ᵾ뮐葓瑶౎෿㭙ꍭ鮐콝浾ꅰ虎葎ᅶ콬౥핥쵬晴ꍞ鮐ꭎ慠㊌퍮靧艟摙轫Ὓ罏❞ౙ懿沌ƚ葎൶㭔챵䂑콢靾ꍟ㞐ꭨ⦈歙䁰杢qಀ⣿ᅗ㱎䵷౒衝ᵭ蚐칎ɗɞ혰핥婬ぐ륎౰훿읎뮏葓ὶ絵艷౦䵶衒㑟솖ಐ⫿敧葧졶術♟ʀ䄰嵓瑎葞䥶⩑깙ㅟ號౎핥杬깱౎ꏿ睥㵺葜텶鞞Ŧ훿ꅎ६衧Ɖ葡륶핥ɬ혰ꍎ䖐魑葬빶魼౒⳿敧὎ﵐ꾏聮譟敎㭧썭୎౎냿⡳瑗ꭓ腖虹睎斍౧懿ꭓ玈⡑㱗偻챛蒑灶㝎ɨ혰鍓佢虏N⩎㑟ౙ珿홓葎硶轞౹ꏿꮐ窈䵺葒꡶큒䂏ൢ๎൦絎ぶ셗浫虰葎硶轞ɹ혰詎⪏㑟虠졎ౠ㛿๱౔懿䚌ŏ葎ぶ챲蒑䱶챔晴ẋ୔坎㱿❨㭙奎葥㑶蕙ꢘ㲚葏詶荢Ṗ虔୎뭎ɓര਀ഀ਀0魺葒㚁๎쉔ቲɠူ⩕꽙⡥葝ꭶ厎뭏鹓텤葲饶ౘ㓿챖撚ਜ਼ᵎ❞鉘艔䂚౷횁葎割ፓ靔寧홛᭎౧璀敓ɫ혰詎③ቡ池솏ず홒桎葖vݎ੒౎훿쑎ቬ蹠ౝ쓿ቬ蹠ꍎ斐不홠葎v깧ൟ덎厍蒐ᱶ罎ಉ苿Y鉎饼偬౛ÿ㥎䥨ಃ᛿b륎ᑰ潬ౠᑾ轜홾୎葷ꍶƐ䩜왔⡏홗葎ᅶ瞁챭춑낑湥끭侀救౧ÿ䱎㲈乏⽎⡦歵ꉰ葾坶쵛饫⡑饗੘Nⱎʂ혰漏ಋ諿홢魎敢健蒂੭챮蒑౶⿿멦葎읶桎ౠ඀⽎⥦葙ꕶ鑢ɞര਀ഀ਀0혰⡎홵䁎ﵢ慠鞌著葑쵶쵹yᕓ葠睶ᆑ敒婠鮏ൎ๎葦뎏՛ಀ䛿쥏鞉_ݎ睒ᆑﵒඐ὎襙덓౛㩖⡎睗ᆑ䭒๎ꕔ䁣ㅷ⽜筦ꅫ౎೿简虫๎౔珿罓൏⽎襦潛ౠᆁ彜⽎텦躏襎潛葠ꍶ춐뭹⢞뙧Ųɠര਀ഀ਀0㄰蹵Ŏ⾀䁠筷ㅫ⽜襦潛ౠㇿ蹵텠๓푦筫警睫蒑ᅶ婒౿훿N쭟だ虒䂁ɧἰ⽷൦硎౞ӿ蹙ⶂ葎홶졺॓虧춏㑟ř䂁䭧㑟ㅙ慜ꎌ箐睫౭觿㲀୷敷㱧乏衎칟玘橞奭ᮗ䛿䝏艐筙螏び鉗楑뮖镓敢荑葛v녠卢豏轔쉛낉慳蒌㭶ɹ⠰楗ٲ晴ⵛ౎迿쉛榉卲Oⱎނ❣蹙N౎ㇿᩜ텏끓ꭝ瞈⢖虗N⩎뱬챬಑ࣿ睡࢖꭭Ẉ뮏ɓ0睥뮏౓擿庖⾗੦ᵎ䭞䭎詢홢칎ꍎ첐즑謁救౧⛿ᥔㅒ\ݎﵒ貐虛౎훿葎⍶乣ᩓꁏὒ횐葎셶浫ɰ䘰⽏౦춏썹畟ੰ葎荠瑘ꅓ६䡧䵑葒흶貂摔๫葔婠ꍿ㞐ᕓɠ徏⽎f쵎灹쥡ಅ춏灹쥡릅色罙멏୓셷੭⁮_葟❶౓೿඀長୞⽎f䝎텲鞞ɦര਀ഀ਀0㄰띲饟캄⪏㑟ਖ਼띎鞃號N魎襎灛ɡ匰筟幫ㅹ腜斉㑧葎ᥥ౐훿Nݎ葒şౡÿݎಂ쩎㑓轏䂖şಂ斀葧ꍶ㊏陎呙㲛⪛ﵠ캐홎葎ぶ扗챲Α蚐祈뭑ɓူ⩕꽙獥奞゗繖䂘읝뮏葓ὶ㭵౭僿だ뭗홎葎⩶敧౧ㇿड़虢ꍎ㾐㱑乏홾屎O⩎罎뺐䂖ɢര਀ഀ਀0ᰰठᥥ౐᷿⠠썗챟ಋ᳿⠠ᅗ⪏蒂ᥥ౐叿ᅟㆁ⢁౗꯿㪎魟ౘ߿╣䁣⭷멒葎ᥥ౐ᇿ形﹎셦잉⦏穙腺㙺ͱ虮㑎醖둎ቦだၗ䁔絷ꭶ౬魬ﭭ౮⧿穙⵺慎ঌg❓⩙ὠ溞⦐㵙౥斀ɧꌰ౥ᇿ쥢鞉ᅟ葢㥶⽓f⩎ൎ睎岍⡏葵콶ꮅ䮎юౙ菿慛⾌멝䭎ⵢ葎v㥎뵨౫⣿❗칙뒘敦㑧䭎䵎ꑒ隘䁢౷߿憗䂃ɷര䕎౎櫿湭葯ቶ㱠豔ᙔ⥜葒ꥶᅷᅔꍢ͛筞ꅫ獎ٓ敜㑧౎ꏿ౥裿덟ᕛ筠ꅫ౎軿⽎ᅦN⩎㝎偵䥛豬T⩎㑎䭬葢桶肐⽢豧穔杦๡ݎ﵎蒀㭶靎襢Ɏᄰ䭢䁎ꍎ㞐婨౐㩖ꍎᅥѢ⡙硗轞䭹ⵎ౎㷿虖὎絵ㅔ⽜㵦虖≎偫౎ᇿൢ䅎롑ꎋ㞐葨뭶筓౫෿㽎ཡꍡ㞐葨뭶筓౫ꏿ羐ₕ⡷꥗豷睔ﭭ䂅兢ၻ葢詶ਫ਼葎潶慦⾌衦ᕓ葠౶㩖ᅎൢ㽎ཡ⪏੎ᵎ鵞杏홱葝ⅶ㝪᭨⁒敖救葧멶뭎艓睕╭貞䱔♎ʞ䘰끏⡳ൗ౎虔Ɏᄰ콝ㅾ뭙虓罎ᅏ㩢䭎奎䭵葠ὶ絵ⵔ葎vݎ౒篿幫⡹ᅗᅔ깢ᅟ౻胿ᆐ뭢罓ₕɷᄰ⽢㾁뭡筓葫ɶᄰ⽢빦뉼魵㵒౜简葫ɶ㄰絜慙⢌ꍗ⥑婙੦౎ᇿ핢䁾⪏ぎ扗敲灖蚍ॎ䍎䵓๎♔䁞᭾豧읔቎慠뭷S㝎ɨᴰഠ਀ഀ਀00॥虧춏㑟ౙ훿ㅎ표荫玏奞Ɨ⤰豮虔Ɏ혰㵎魜詒홢葎詶瑞٥絴ౙ͓衔ᅟᱜ罎ಉ懿衷w륎ಕ盿텞쥓㞏Ὠ㭵୭뭎当ཎ䥡ൎ⡎蹗뭎텓끓荳⽛♦豔๔㝠♨ࡻ鹔䕛ಖ೿⢀蹗ݎ謹๑罎౏㩖홎쥎鞉홟﵎ঀた詗ὢ塵魛b౟懿鮌襢c㑎葥捶ඈg㝎ɨ혰ॎ⑧쵎륹핥筎ᩫÿ⽎⡦홵葎䭶ᕢɞ⡣靗葓նཨ੨੎答౫ÿ⽎����ಘ简౫䛿䵏扒⪏ꅎኋ罒홏὎ち豒癓ɠူ⩕꽙eᅎ豔癓睠흭౶矿흭ꭶ튈๎ㅔ⽜⡦ٗ㥞ં੎答葫౶훿ൎ㽎ཡ읡⢑춏൹䥎楑葟筶핫ɬ혰덎驑읛⢑Ⱶ豻쵎鹹핒౬軿⽎౦叿⥟ㅙ鹜뵛睥斍虧Ɏ攰敎൝ᩎ읝뮏瑖虞౎⣿ⱗ豻瑎葞瑶镞౞훿졎號ꅎ鞋ὥ౧㩖칎ꍎ睥획쥎鞉塧魝͢號홎Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙잋᪏᳿ᄠ筠ɫᴰ瘠फ़骐虛筎葫륶핥౬ㇿ蹵ᕎ㥝㭓ཎౡ훿뽎텏鍓驎腛뮉筓ɫᰰ匠ၥ貙婔ၦﾙ敢葧ᥥ౐᷿혠占ಐ᳿ᄠㅢ詜荢ቛ祖靑ᙺౙㇿ靜콝詾荢͛虔Ɏᴰഠ਀ഀ਀0혰ॎ빣腠媉葐ꍶ㞐뭨婓虐౎諿割콓⥫홾Ŏ斐葧⑶ⅎ榘칲襎䂔շཨ葨靶Ṻ챭ኑ祖뭑౓ÿᵧ衒璚౑໿敔ㅧड़륧륰歲ಌÿ๧ᥔ衒鑟桠ɠꍖ鎐䶊罢홏ॎ魧콒㞏婨୐뭎ɓ윰뮏౓뫿N୎ぷ撏榘ㅲ癜썠౟냿⡳ㅗ蹵敎羙뺙춖౟௿ぷ鮏榘쥲鞉幟㢗葓౶৿⅑౫훿瑎ཥ葥詶偶⡺䭗챢಑왑䂉ꍷඐn葓偶要ಀ粁貜텔॓蒗텶択֗ɓ帰葹ὶ塵ⱛﵧ⢀홗葎蕶썑ⵟ๎홎靎襢౎盿൞づꡗ䝒䁤홷葎덶썑౟ꏿ౥훿ꍎゕ扗㱲乏彎ൎ慎䵎ꍒ䢐㑎虨౎훿彎ൎ慎䵎ꍒ䢐᭾虧Ɏ혰璏筞ಏ䷿ൢ읎貏䅎腖౜훿൝ᩎএ鑧䅎瑓㭓ɭ⠰ꍗ㞐罨蒕첕಑ǿﶌ궀eඊᩎ텏ὓ쁵䡎ཎ饡൥ぎ葒譶౎컿౎华b홟葎扶ಕ拿ൠ홙葎ㆁ扵ὔ훿ⱎ敧㾁婡㥐빎㊏꾗౥ꢁ����蒘౶냿⡳だ첏಑뿿詏榘Ųゐ虒ݎ륕ᮏ䛿홏졎睠蚍홎葎鍶ಊ훿⥎❙᪚౜ᕭ᪊ॏ彧蹣葝멶㱎ɨ踰⽎홦앎㙫앥だ婗ŗ虣୎뭎౓ぶR๧౔훿誏婢ၦኙ祖靑ᙺ뭙葓魶ᑒﵬꆐ६虧Ɏⰰ豻⥎桥౦훿葎왶즉貉ⱔ쥔ㆉ뭙虓屎⡏᭵割㩎홎靎號쵎양౵ㇿ띲饟ᦄ륥筰뭫ɓര਀ഀ਀0ꌰ⥎ㅙ㞏읨뮏虓Ɏ㄰띲饟즄鞉빟幼䵹ౠ쏿즀᭵䁣⁢႐葢ꍶ춐ᾂ衡ㅭ虙౎㑓彮콎筑蚏౎ÿક㱎孷౷ㇿ｜孎셏㲉䵷॒ὧ䥦⡑煗Ṏ暂຋ꝥ㙎Ꞗ⡾楗綗ⵔ葎ﭶꅎ॒௿Ȱᜰ腒饛蹑ㅎ㤀㄀㜀琀㡞᐀㤠ఀ懿⾌灥䅥Ὥ⡦᱗穙챺㢑཮㱢葏ɶ㆏⽜ꍦ⪐幎葹筶䭫﵎Ꙗ챞䞑睓蒍䥶ő෿਀ഀ਀0✰ꙙ⡾婗੦嵎륎齰蒔ᥥ౐ㇿ띲饟膄㙺ⱱご恒횗䁎慢葷扎馗੘텎禎虑N쵎穹Ṻ葭ʗര਀ഀ਀0戰㽲챢侑䁏롷᪋ꡙ貋葓ྲྀꡜ楒౲菿㡎텞禎Q魎쵎ౘ훿恝㩎㡎虞Ɏ⽓끦⡳౗෿⽷㩖����羘홏葎ὶ顡畦佰虥扎౔⾏㩖ꍎ蒗湶푸獫㡞葞쵶౔忿롎⾋㩖⡎ꍗ▐奟䭵䕎ಖÿݎﵒঐ虧끎葥ྲྀ䥡౎㯿䭠ㅎ띲饟겄睢㒍教㹧ⱐ虔Nᩎ㽏ɑ⾏f쵎൹굎葥ᑶ剤ౘ懿⾌f⩝౲᛿b靎㪘य़魧葒奶署ಟ᛿큢쵧셹梔⡖湗㑷㱙葏ɶര਀ഀ਀0琰筞몏絎㚆衝灟ㆈ౟䛿홏葎ᅶ傁챛璑쭓㭺歹虑ꍎ⪐Nݎ꽒멲﵎㭥빒葟㑟ᑙᐠㆁŵ훿쥎鞉౟㳿乏੎쵎좂蹾ᱎ꽠홠葎൶硎虞౎䃿㹎⪏斗晧䪋화쭎㭺걒ᙠ퉝汒ʚᘰ롢⾋ꍦ鮐홎䁎ᩢㅣ౲ÿ㭎归ൎ﵎_葠멶䭎ⵎॎ⽓䍦ᑑ葬ᙓ打şౠ賿Վﶀ~蹎䍎ᑑɬర৿g⩎彎⡎䁟홷౎揿⡫꩗魒⥒ꍷڐ鑒횖葎뮍ɹര਀ഀ਀0ര౎෿Ŏ훿酥ふ⽗ᥦ蚕౎⽓ꍦ鮐溘⡭筗ꅫ䭎䶕葒ꙶ筨扞虿Ɏര਀ഀ਀0㄰띲饟⾏ⱦ穀虑ꍎ춐ɘ茰ꙛ硾Ť虾ॎ⩎ཎ᭥㛿๱화ⱎごR坎᱗罎覉虣୎敎葧쵶ౘꗿ䁣ㅷ\ݎﵒ抐ൠ虙獎奞ʗര਀ഀ਀0윰蚏ད౥좗쵓睔斍虧౎೿ᒀ푎ᩫ䵒텦զ灮虦Ɏ㄰띲饟濾ꍛ춐덹ꡒꝒ὎虵瑎ꍑ಍㩖荎罛홏ॎ虧⩎㑎㽏ɑര਀ഀ਀0䘰腏㙺ಕ割斏虧Ɏര਀ഀ਀00桎䵎౒훿୎덎썑뭟筓౫⥖䵙౒훿N쭟麋뵛敎౧ㇿ띲饟ㆄꅜ६豧⪏멎뉎잋ಋ횕⽎๦䡠譖౎훿彎ൎ呖౻叿割푓왎쉾홛౥훿ㅎ汜잏㢏뮁打聯䁛饷션ౘ䛿끏⡳割ᙓ롢ⲋご춏ಗ臿⾉ﵦ睧斍౧᛿롢᪋㡏좏找춏ಗ컿౎솀浫虰⢏홗㑎졎敥襧灛홡葎⽶U葎v뽎౾᭞虧Ɏര਀ഀ਀0割홾Ŏ斐虧ၥʙူ⩕꽙⽥䝥睤ꮍ傎౛ÿ쭟᱙쥎罢澉瞋斋౧샿䡎᥎⪘余晗ౕヿ扗⩲띙晑ౕ뇿⡢⪏౎쯿⡗ꍠ⪐౎盿䕞ཥ쥡蚚퍎ಕ뽎ꥏ割ⱓ靔ൟ၎౰냿ꍝ⦐割㩓홎葎꽶멲䉎靬號N륎襰撀豬絔扶֗౓盿ᑞ홾Ŏ斐虧Ɏര਀ഀ਀0砰轞割㩎၎⩕꽙⡥뉗压ಋ훿詎榘㹲⡥ꍗₐ機橫鱫鱥葥䱶偨ਜ਼๎౔ㇿ\蚐祈뭑ɓȰ㄰띲饟좄蹾졎ㆁ虵౎훿졎쩓鱠さ㹗ⱐ睔斍ɧꌰ⪐좗쵓虔౎೿ᒀ끎⡳⽗㞏葨ն灮౦훿൫㥎鮍葒ⱶご虒Ɏര਀ഀ਀0ᰰഠ앎_酠虵౎᷿혠ౠ᳿ 驎⽛०⩧꽎멲⡎꩗魒䉒靬홟葎ㆁɵ戰ౖ䟿艐ᅙ豢화N睎಍⹎홞ᩎᅙ䁟Ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0脰㙺ಕ훿ꍎ蹠ꕎ흣൓硎౞뻿躖ꕎ흣≓偫๎౎᭞葧㑶ᅙ첁಑ꏿಐ᭞䭧䥎졑ꭓ䝎㑲醖湎侐虏Ɏ혰ౠ춏උ驎⽛텦署⦕達멝鑏솖ꍘ톐扶䁲텢禎救葧ɶര਀ഀ਀0脰溉驸륎ተ彐ൎ빎ಖ䛿홏๎䡠﵎銀楑뮖몕扎ὔ臿ᖉ睟割ཬꍡ皗൞빎ಖ腓ཬ쉡홛ⱎ葥桶얈ㅠ靓た呒䡻虨౎䛿艏鱙⡧춏륹핥౬උ驎ᩛV葥덮಍婢噑虓鵝㕛蒍౶᭞౧෿硎葞⽶ㅦ띲饟⾏㞏葨婶ㆆ౟횁핥葬ᵶ왠ⶖ౎᏿`⩎颕ʘര਀ഀ਀0혰卷ಐ॓g⩎鹎핒罎홏葎ᵶՓ灮魦詎䥶汑ᆏ虔割홾Ŏ斐葧ꍶ욐摶੬౎盿睺斍१঎쒎쒍ろ灗蚍읎뮏౓⛿䁞උ祈葑ቶං䭧὎鵡牕虞荎౛㛿๱화졎䭓㙑佒൝腎Ή靔⩟ᩙə㩖홎﹎ⱦ메잋ಏ矿੭济䞐ඐ硎ꭞ冈睥斍葧멶㡎썖╟Ṡ虔⩎ᩙ葙榘౲箁ɫ㄰띲饟誄ꍢ腟Ɖ㒏챖蒑扶֗졓㹓ざ虒䱎偨ਜ਼౎ざ홒詎ਫ਼౎훿൝赎筠虫Ɏര਀ഀ਀0ര䕎홎ㅎ쥜鞉ᅟ傁՛鉮蚑롎᪋ౙ훿졎ᵎ虠౎軿⽎ㅦ⡜꡵٣整ꁧ㩒홟葎ᵶɠ혰漏᪋᳿ᄠb驎腛Ή貀୎౎䛿앏筟඘⾏⭽멒Ɏ䜰艐⾏f⩎멝౎ᇿ腓犉牥饥션ౘ훿ㅎᩜ屏扐屝౏盿읞斏癧⽺Ŧ⢌牗饥ౘ㫿쁎䡎腎犉饥ౘㇿ蹵홎⽎텦署㺕敭牧㭞葭౶䃿ൎ䕎ㅎᩜ쵏낑牥睞斍ɧ䜰艐ౙ췿읓斏뉧ಋ⾏f⩎꽎멲౎ꏿᆐ䁢텢禎葑㆗ᩜፏቔ홐౎훿ᩎ屏扐屝౏ぶ홒ꑎ㪋콎⩫멎﵎憐䁷虷๎䵔ᩢ赏ꡑ䭒ɢᴰഠ਀ഀ਀0㄰띲饟좄Sⅎ睫ꮍಎ↏홫葎罶ඁ陎虢౎忿ൎ赎㱑녷⥶虷Ɏ혰灎ろげ扗葲v퉎ಉ᛿ୣN坎흖湓౯纀ꡧ葒䝷౲敢牧ﭥꍑ馐션੘ⲗ靔_է婮葩ぶ륗ɥ혰牎虥ॎ୎౎⳿{୎牎୥뭎౓ꏿ㆗屜扐虫౎懿⾌呓⾛㱧葏ɶര਀ഀ਀0㄰띲饟妄썵㹟ⱐ䁔ɷ0ཎ읥뮏虓౎⓿ཎ읥뮏虓౎駿੘赎彑ⱎൔぎﭒ啎蚗౎ÿݎﵒ⾐奦妗蒗ɶര਀ഀ਀0n䁠౷᭞౧ㇿ띲饟΄虔打֗౓鷿處N륎㑰౬퟿䁎潝綂葙卶⡏಍훿텎쥓൝ᩎ豙桛扑ൠ虙Ɏര਀ഀ਀0⥎ㅙ⡜腗葺쉶奛⶗Ꙏ읞뮏虓᭎᳿教㑧虎౎䛿癏ꅞ६♧䁞ꍷಗ敔ɧര਀ഀ਀0ᰰ⾏f⩎꽎멲Ŏ᷿ㄠ띲饟璚횁卟ʐര਀ഀ਀0ᱎ졙⡓南ൢ㑎葸쉶奛⶗Ꙏ읞뮏虓Ɏ㄰띲饟ᱎꅙ࡬㱔ɷര਀ഀ਀0桥౦割졓詓홢葎浶ƙ蚐敎౧훿콝詾䵢R⥎葙ﵶΐ虔Ɏ혰͎虔鮏ᱎ罎๎뽔♏╱だ赠ⱑごꍒ춐ಗ⣿홗葎靶ꑥ챛沑蚏졎汓ಏ䟿䝤靤੺葎셶֔ཨ౨㯿ꡭR୎홎葎ꉖಀ翿荏扎ൠꍙ龐॓葧ﵶ鮀౒웿ݑ鑙ﵓ䶀㒖葎譶ɓ켰읫ᩎ㽏౑훿ㅎⱜⱔꍔগꅧ६赧救౧ჿၮの홗漏ꍛ⪐꽎멲葎ꅶ乛ὡち൒၎睰斍౧೿ꎀ⪐꽎멲瑎᱓൳ぎ卒灢홢葎齶敓彧⽎f⩎慎회ꍝ㞐ݰﱒ᭶䁧ㆁ葵꽶멲Ɏര਀ഀ਀0र⥎읙뮏虓౎臿綉葔Ͷ䅎豓⩎齎㒔ౙ⿿fَ齒َ齒蒔灶읥뮏葓䁶Ŕ෿਀ഀ਀0젰蹾⡎W⥎婙੦౎割敓屧虏N๧Tⅎ葫୧౷ჿ⩕꽙졥Sⅎ詫홢葎㍶㖀㑧ろ饒੘뭎葓౶훿ｎ孎ⱏご坷䭗কg쵎乑쥛ඉ祈葑쵶ꡔɒ혰⥎ꭿ뮎y饟ౘ⣿홗葎靶ꑥ챛㆑斎ㅧ뮎౓뽎왏ⶖᵎౠ㛿๱졔詓㍢㖀㑧ろŒむ륗뭥ɓര਀ഀ਀0ര⡎赵Q酠虵౎ꏿ륎驎⡛婗P쁎䡎屝౏೿꾀멲텝쥓蚉煎楓ಖ䃿푎䵎ས썜た⡗牾䁞౷⡝ｵ偑ｎ虦셎䚔ɧര਀ഀ਀0⠰⪏텎끓葳፶ẟ䮂୎౎ㇿ띲饟뎄썑腟⺉꥞ꍒ⪐ൎ䡎൜⁎董덶ꡒՒʀ혰䡎ⱑd號홎葎詶౞㩖⡎홗୎敷౧ꏿ屝⽏⡦詗๞扔ꎗ⪐륎ᅥ䲏䂈葷ɶ혰⡎㱵孷ﭷ繛b쁎䡎ᱎ罎뽎⡎敵罧ེ馐션ౘ᛿顣㑣౬⳿d坷ɗര਀ഀ਀0䘰홏쁎䡎彎ꅎ୬ぷɒ혰ꅎ६ཧ\䥒ᙻ⥜葒睝౑緿㚆홱靎੺葎նཨ⽨셦媔葐౶䛿荏幛㢗扞全ౖ훿핝잋᪏⅙虫Ɏ〰扗챲蒑桶뚐睛ㅑ⽜f⁎詟౞ÿ詎բ偩౛ÿ⁎䱟偨౛ÿ㑓癬豨T⩎ɘ訰ਫ਼ॎ셧掔偨౛䛿瑏⽓쭦❥⡽⡗뙧偧ਜ਼葎౶響⡟멵ᶇN䵒ﵢ誀荢홎୓敎ɧ䰰偨豛Ք偩핥⥬⡒౵㓿癬⽨०쑧葧౶䛿ꍏ쒐ꭝ욈襢虣Ɏ॓g쵎鹹핒虬౎ㇿ⽜試側卿蹢౸ᇿc坎ୗ⦕葒蹶䝸敲ᙧ饣ɘ혰詎员つ虒ぎ੗౎軿ၸ虢䝎ɲ혰ᅎ虣⑎ॎ坎W୧⦕葒콶ゅ詒ਫ਼䥎▃傉챛಑盿契葏奶⡵し੗Ɏ혰ॎ瑧ᱥ葙屝౏䛿⡏텗鞞䭦ⵎ౎훿牎൞虎ᩎᅙ౜훿ൎ䕎ㅎ὜쥡ら睝끑へ虒큎쵧婹汗葸ᱶ罎ʉ혰詎詢ꡞ뭖౓䧿蕻⥟깙Ɏ0ॎ虧౎᭞뽧彏ॎ虧၎쎀ɟര਀ഀ਀0혰瑎ᱥﵙⲐ䁔ꍷ⪐過㶖蒅屝Տಀꏿ⪐멎⡎홾葎ᙶ顣ଢ଼ɺ細⥶教虧౎割灓斏虧Ɏူ⩕꽙䩥쥔횋౎횋⡎鵗㑕葬ᥥ側칿䭎챢톑୮뭎౓哿蹤虸౎割S륎쮏⡗`륎홾뭎ᙓｙ虢N⩎౎᫿ﶁ튐靡뭟卓止ꍢ鮐蹎䝸ɲ혰衎ㅟ敖虧౎盿ㅓ꽖멲๎腔ྉ썜_륎౰㛿๱ㅔ灜蚍Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙푥鱫ꙕだⱗごꕒᦔ⡓ŗ첕㲑퉨げW쵎ɔ혰ཬⱡ䁔౷훿ཬⱡ䁔౷ぶꍒ᪐斁豘桛衑ㅭౙ㛿๱౔훿╎쥟b葝詶౞῿䁐ཷわ扗챲斑葧ꍶ릐깰ㅟ葟䥶뽑౾䷿텢끓⡳⥦婙੦홎ᙎ董⽶坦㑷ౙ඀⽎㑷桙葖灷౰ㇿ蹵扎蕲湑罯౮灷p끎ㅸ蹜ɸ혰衎璚けୗぷ荒᩺敝㵒಄叿㙟౱ꏿ⽓f魎蹎䝸౲䛿䩏ན๎౔훿⹝୒虎n詎ɢ0䵎灏晥뙛❛艙靎嗢救౧㞏ᙨୣ뭎౓⓿瑎䭞蕎౑䟿艐൙ꅎꎋ鮐㑷ౙㇿ顎ၣb慎豧䅎㩓罜ಕ賿㩎뵜葛ぶ南ʐ꼰멲쭎⡗൝誋ꍢ䢐ᩎ檕㥭⢍睗䩹豔᭾ⵧ౎೿ꆀ६쩧e쭟福屝౏⣿ꭗ玈⡑첏蒑浶瑑챞಑এ쁧䡎譎豎ၛൢ虎扎ὔ෿਀ഀ਀0ူ⩕꽙ꕥ屝虏ॎ⥎ౙ臿癧ད썜たᙗ襣虣㑎䉬౜翿㑷㉙蚗祈救ɧ餰션⽘⡦蹵౷ၸ葢౶㫿虎罎荏婦練ౖ⢏靵ർ獎葞❶坷䱗佝癏蒕究饺첖ʑ혰䁎ᙢっ葒ㅶ⽜㞏h坎㑷ౙ훿앎筟誘荢칛鵷챺ᚑ謹救ɧ혰쥎㩒⡟홵葎ݶ㉣뭵ᙓౣ䛿ݏ㉣⩵潙蚏᭎躁ꍎ側葿蹶䝸౲䳿ᵷ챿걎ㅤ蹜虸౎쿿읾ཎ絥㥶鮍ᑒ葬魶๎౔훿低䭏虢Ɏ븰厖횐ㅎ㞏ᩨR㑟ㅙ屜୐敎౧㛿๱쁔䡎彎ൎ婎ぐ牗䥞䁻౷䧿䁻ꍷ䶐뉏♵䙐彏롎ঋ睝葑뭶䖐敜豧ၛbݎᝒὔÿ⩎할腬㙺况끑⡳홗葎ᅶ傁챛಑훿깎ᅟ睻斍౧鷿㒘ਖ਼葎坶彬牎虞Ɏര਀ഀ਀0割ၾ⩕꽙ť撐敬葧ᥥ౐㯿⽠⡶W셓蒔獶镞՞첕蒑ɶ獓镞՞䁶S⩎꽎멲葎摶౬㩖၎⩕꽙﹥ཬち౒菿ज़⽥衦葮౶৿ᥥ⽒䩦穓葺౶⾏୦割⽓䡦ő홾⾏䡦ő홾葎౶㑔౏骀ɛ獓镞՞蒕쑶⽧셦蒔౶ჿ⩕꽙앥㽠홎䅎瑓葞ὶ絵敔豧荔ꑛ扎ɣര਀ഀ਀0割콓Ⅻ詫獓镞՞첕蒑ᱶ罎኉敐ၑ⩕꽙葥왶챶๎౔ჿ⩕꽙ㅥ⡜u⡓ᥧ敓鵧摕౬㛿๱᝔牭쁞౑姿蕵ⱟ豻ⅎ赫⡑ɵ匰⥟婙੦౎ჿ⩕꽙䕥ཥ葡詶왢偶㹛⡥솕륥ʏ割ᩥ⦁ゎ왒偶ਜ਼౎諿荢⥛㒎虸Ɏⅎ홫ൎ﵎⪀ၠ⩕꽙虥Ɏ혰祈㙖ॱᥧಕ෿誋荢㹛づꍒ첐಑䛿割灓徍஋䁷륷㽰ɑര਀ഀ਀0ꌰ割镓当ㅎ靜虻Ɏ혰୎虷N୎桖౔繠⩢ᱎ罎斉摶౬䛿၏⩕꽙䁥ॢ葧ၶ瞙॓g왓偶౛跿癥홑ｎ葦ᱶ罎蚉Ɏര਀ഀ਀0ᰰ訠բ妕୵❎౔᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿怠ᅾŢၥ料葧ᥥ赐♑뭞絓虙Ɏᴰ⪏祈깞掋࡫割葓썶ཟౡ罎홏ൎ앎੟୎赎ᩑ텙ⅎ虫Ɏ踰⽎홦ㅎ詜獢镞՞妕虵୎敎ɧര਀ഀ਀0ူ⩕꽙聥璚腑虧Ɏ혰╎͟虔홎葎榘౲죿䥓虻N⩎齎㒔ౙ⿿偕割ᩓ㥏㭓ཎ졡敖౧㛿๱౔훿ⱎd詟౞諿獢镞՞蒕詶䭢b퉺馏੘❎坷豗蹔葷ᵶ챿಑諿荢卛屟O慎恧䙧ɧ혰N쭟걙ꡤ౒⟿坷ꡗ虒N୎౎훿๎給⪏㭎ཎൡ᥎ಕÿཎ๎౔ꏿ垐❗㑷ㅙ친饎੘ᙎ虣祈救౧㋿流虑N⩎N㩎䩜셓릉葥Ṷ瑭ɺര਀ഀ਀0ူ⩕꽙ཥ썜た詗灬ﵰ㚐敢౧柿っげ扗葲v⩎퉎㶉첄಑૿扎⢗Ὤ詗荢홛੶Ɏ뀰⡳홗䭎챢঑虧㞏鵨㕛蒍v㝎睝౑⾏끦靝敟葧౶᛿湦ݸげಋ⿿홦뵝ꅥ஋鞌敟葧౶훿덎驑腛㶉콜⦑⡒ᱎ齙⭒ౙﱾ絢ご屝ɏ⤰Y깎౎훿ㅎ詜㑷㹙齖ѓౙ諿詢彞ꡎ뭖恓侗饏션ౘ⣿詗ਫ਼멎எ敎ɧၥ॓g䝎扲֗౓割斏詧扢֗㹓⡥虗䱎偨ਜ਼Ɏര਀ഀ਀0ᰰ꘠౔惿ꅏ६ᙓᅾ｢b왓偶敛ɧᴰဠ⩕꽙ʋര਀ഀ਀0ᰰꄠ६౧᷿割呖ಋ᳿쀠䡎ᱎ罎ﶉꦐ悋Ѿ佟ɗ怰䡏⽑卦쉢虰側౿໿敔恧졏꥓ᆋ⥢㒎虸恎葏왶偶౛臿⾉䁦ॢ葧꽶멲﵎憐悌⪏㝎౨㿿鱥ㅞ⽜ൎ虎晎ɕᄰㅢ詜բ妕恾౏ㇿ⡜⪏敎摶❬౔ꏿ㞐౨ǿ靷꥟悋赏卑蹢虸齎偸ɛᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙걥㑢᭙⥧ౙ⣿ꭗ傈챛첑䭓ࡢ䅔ɓ혰漏ਜ਼⥎꥙횋奏䝎셲梔푖홾奎୵쁎䡎﵎ὦ쁡ɯ䘰홏彎ཬち虒౎ꏿ릐蒏ꍶ⪐꽎멲屝扐虫屝ɏꆏ獬ﭑ౼훿靎ꁟ❒屝౏䟿艐홙葎뭶䖐൜敎恧홢౎훿뭎ꕓ텣횏Ɏ혰ൎ뉷♵ぐ瑗⥥屝䁏౷ヿ虒赎婐٥౒훿콝ᙾ謹虑䅎詓㑢Ŭ灷豰蹔䝷ɲ匰割腟斉葧ᥥ౐ჿ⩕꽙ㅥ獜虶ꍎ憐է쒕౧諿셢֔㺕虖齎ѓə割ᅓՔ첕ኑ虐N魎Ŏ坎葙襶撀౬෿౎鞋湟ݸ魒౎⿿籦撜౬㩖⥎⽙警౥꿿멲콎Ὣὦ靧譟ብॢⅎɫ脰ඉ⽎ၦ⩕꽙ㅥ號灎健౛ⲏ敧ቧ彐⽎f쵎灹健葛륶핥ɬ割ቓ虐摎ㅬ灜蚍Ɏူ⩕꽙补湠驸홛葎뭶䖐⽜♦ὔ葷屝扐虫屝ɏ혰ⱎ虔Nᩎ㽏౑ÿݎﵒ⾐奦妗蒗౶ㇿ慜잌뮏葓ॶ⥎教g㝎ɨူ⩕꽙便虓Nᑓ౬裿๟㹦葦홶葎뭶䖐൜ﭏ홎Ɏ䘰⽏౦훿쵎㙎൫ᑎ腬゙瑗ᱥ屝ɏ␰ॎཎ๎౔훿䝎ゐ虒N⩎鱎趖楸ɲ섰쒔끧੸ᵎ൫睎岍⡏౵⽓⡦W⩎獎扞ગ텎虮N୎Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙⡥䭵뭢S硎౤퇿쥓龉敓⽧f慎⩧腪ɨ憏⩧腪Ⅸ佣虏౎᛿㑦ލげಋ賿桛㕑佘虏၎⩕꽙䁥ᙢၣ葢Ṷ౭䃿앎筟⢘荗葛੶扎ᚗୢ扎캗㑎赙ᙑ督ʍꌰඐ硎葞剶璗ꅞ饬づᩒ䝏ゐ춏鱹趖ɸᰰ戠ౖ૿ᵎŞ૿ᵎ畞Ŕ᷿혠筎じಋ᳿ᄠ﹢㞏쎋ྋちᅗꡔ睠䩹౔೿᭞ꡧﵠⲀごᅒ葢ʋ怰敏㩒虙ᅎ葢ㆁ౵죿敓㩒虙ᅎ筢ꅫ葎襶潛ౠ⿿ꡦ졠꥓ᆋॢ虧὎塵୛뭎葓౶᭞౧ᇿ葢੶ᵎ畞Ŕ᱓᱓ᅠ❢౔⯿ꥒᆋ᭾౧简❫Ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠Ŧ⢌詗੢ᵎ豞᭾㹧⡥W坎㽗ᾋ᷿ ⩎慎⾌敦めୗ葎压ಐ⪏鑖蚖N䉎౜ꮀ讈乓虏ₗくꍒ劐璗멞葎㍶㖀챧಑㓿葨౶懿⾌칦彎鍗챘톑禎救葧ɶ㄰띲饟ᾄち㑒텙ﵓ횐虺睎斍౧훿ꭎ傎ᅛ๔T⥎౿⢍虗ぎ੗Ɏര਀ഀ਀0ᰰ䨠ŕ᷿혠ಋ᳿ᄠⱢご虒N⩎멎葎ʗᴰ鑖瑎敞౧擿蚖割ᙎౙ훿赎ꅑ६Ⱨご읒⮏멒뉎ಋ೿⢀W⩎꽎멲୎敷౧割൓﵎鞀⽻⩦멎౎훿⽎慦⡪ᙎ葙v䝎㭢葭ಕ쇿֔ཨᙎ葙v华䂐貈襔蒀鱶趖楸ɲര਀ഀ਀0ᰰଠ⡷੗ᵎ葞ﵶ੎౎᷿ဠ⩕꽙压ಐ᳿趋➋౔緿㚆恱葏᎗虔ᅎb಍惿⽏Ŧᾌ෿਀ഀ਀0ᰰ怠⽏Ŧᾌ᷿ꌠʕര਀ഀ਀0ᰰ ⩎ൎ硎葞꽶멲Ɏᴰဠ⩕꽙呖ಋ훿呎蒋ᥥ൫륎歲ʌര਀ഀ਀0ᰰﵔ멖὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ픠ﵬ멖Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ쁓䡎ൎ坔Ὓ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰㄠ띲饟ႄ⩕꽙ɥᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ爠ꍞ䱎蒈ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠f⩎㑎䭬ɢᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠く㾏॑ᩧ䕙虎὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠f歎Q鑎瑎豞ࡎ豧䅎歓敥葧ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ쀠䡎橎ൿὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ⽢鱥蒏ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐⭎멒ݎꝣ恣쁏䡎橎὿᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ술๓蝎ᵶ葞൶䵙㭏ꡭɒᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ쀠䡎Ŏ蟿ᵶ൞䵙ŏꏿ䢐蝎ᵶ൞⡎䵗虏ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ혠⽎f歎Q瑖⡞ꭗ㥧絎㉶ગ䶐葏౶๎ㅔꭜ번ぢ葒ᑓ魝뭜虓Ɏ怰⡏㾏ᩑ䕙虎౎໿䡠鮏譎﵎ඐ卷ᾐ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ⽢f歎QN瑎敞葧ɶᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙൥腎卹虢⩎퉎ꑛಘ⪏멎푎ᩝ獙虑瑖扞ɲര਀ഀ਀0ᰰഠ腎趉ᙑ虣౎᷿ꌠ压ಐ᳿䩓쥔ᆋ恢葏Ṷ७ᩧ㆚靜號Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ谠ご扗傗玟ɞᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⪏Ṏ๭䡠湎瞐斍葧ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⠠ᅗ葢詶챞຀ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠獏斏๎౔惿葏詶ⱞꡤ읒ꆏ६ὧ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६ɧᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠葏㽶᪕ᆐ쁔䡎ぎ륗ὥ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᨠᆐT慎灧쪍ɞᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ瀠쪍扞ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᨠゐ⥒镙챎ʑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ핼żꏿ亗压ʐര਀ഀ਀0ᰰ౔໿䡠虎὎᷿ဠ⩕꽙詥单ʐര਀ഀ਀0ᰰᄠ面᥻暕ౕᇿꅢኋ챒蒑륎㩰睿誖bݎﵒ손虫Ɏ븰ꆋﺋ੖ᥓ蚕N慎뽧౾黿䱛瞈斍ㅧ䥜蹻᥎蚕䅎鑓㩎ɜᄰ詢恢䁏ᙢ董抏馗単屟칏⅗葘饶晘ɕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䘠ꍏ㞐恨൏⽎ㅦᙜっ睒륭뮏虓ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ㆐⽜ᅦ䁢ౢ᭞葧ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䜠艐恙၏齢虒扎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠㅢろ睒챭಑篿੶䑎톖蒏v⩎魎ੜ౎᫿ﭙ魙ᙜ⽢♬魏౜ꏿᅥㅢ襜桛虑Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠﵏㢀ꍮ䢐តὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰਠᵎᩞᅾ魢콒蒑౶끓⡳Wݎﵒ貐虛Ŏ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ ݎﵒ貐虛὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶惿ཏ썜⭟赒ᙑ虣Ɏ⬰赒牑虞Ɏⰰᥔᅐ葢衶潭赠➋ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᆁ䪋쥔ᆋ恢⽏Ŧ䂌ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ⽢ᑦᐠᄠ⽢豦䅎͓ɓᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐恎൏읎ᆏᝢὔ᷿ဠ⩕꽙ʋ혰㱎乏ⱎご칒ꍎ⪐൥ꉔꍛ㾐⁑읏斏g㕎ᆂɻര਀ഀ਀0ᰰ戠ౖᇿ⽢f⩎祈捗鉷౟᷿ဠ⩕꽙❥ಋ훿ⱎﵧむ᱗だ⪏멎⽎०ཧ腡Ή홟౎뮀ɓᰰᄠ祈捗葷൶䥔ᅎ恔텏鍓ಊᇿ앢㽠ꥡ횋䁎虧ᅎ形ൎᩎᅏ㵔偒䭛၎㉔륎鹰앛葠౶௿⡷੗ᵎ葞ﵶ੎౎⯿뭒y౟⯿൒豎ᅔಋ෿㙎ᅱᅢ恔텏鍓㩖ᅎ쵝ၟむ虒腎偧ಖᇿᩢ詏㑢⡙饗੘鹎蹤葸౶᫿쩏鑡葠ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠ᩏ❙虙὎⳿恔葏憗⾌f⩎剎璗멞Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠൢ卷葝瑶葞ಟ㩖캁ぎ虒첏๎౔ᇿㅢ൜﹎ꅦ鞋읻ʕᄰ䁢卷蒐⽓卦ᅟꭢ喈董ᥥ౐ᇿᩢ䅮嵓腎౜叿⽥f歎Q鑎瑎豞ࡎ豧䅎歓ɥᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ悐ඏ豮䅎浓腑Ŝ᷿ꌠ算箏わಋ᳿⠠⪏瑎葞ಟ⿿൦ᩎ婏硐왙葾ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠ౎෿౎෿Ŏ᷿ဠ⩕꽙詥单ಐ᳿ᄠ赢ᅑ恔텏鍓ಊㇿ⽜홦詎ᅢ䅢ၒ襢熀徑ൎᩎ祐噑恓葏Ŷ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ砠轞恎累ᅛ㞏ಋ㞏䊋ᅬౢ㩖ᅎㅢ腜뭓b⩎ꅎኋ虒౎෿繎悘虏౎䛿⽏恦葏瑶葞羟ᅏ㹢虥썎ɟᄰᩢ赏救繧恢葏ɶ䤰䁻ᅷ❢ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ쀠䡎ᥥὐ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ面靟靻ᅻ葎㩶ᩧ赏ಋᇿᩢ协恾葏ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䌠ݓ⭎魒͢ᅟౢ珿罓悋くᅒ㾏救౧臿ඉㅎ꥜ᆋぢ恒ꍏ㾐뭑ɓᄰN౎͔炐಍珿罓ᅏ͎ඐ虎౎ᇿ彎﵎ಋ惿ࡏ悌䁏ㅢ葲멶౎ᇿࡢᆌ䁢ㅢ葲ꍶ鮐멎Ɏ怰O驎ㅛ䁲쁷䡎멎❎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ౎ᇿ⡢⪏ᙎ䱎ੵ摎啛S멎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐恎ᩏㅏᅲ葢ɶ䜰艐恙瑏筞ಏᇿㅢ婜恐葏୶쭧౓䟿艐恙瑏꩞❾虙౎ᇿㅢ婜恐葏㽶偑ɛᄰॢg⩎㙎뉲౎臿⾉홦㮏䁭౷ঋͧ䅎腓晜ౕᇿㅓ홲豎T⩎ൎ蹓广푘ᶂ葎瑶筞톏ᡙɚᄰ㙢뉲ꅎ६號ᅎౢ륎ᅰ꽎骀౛䛿祏㆏൲ㅎᅲౢꏿ㆐॓੧ᵎ卷蚐Ɏᄰᩢ慏ㆌᅲ㙢뉲ꍎ㞐ㅨ恲葏ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ蠠絟ř᷿ꌠ咗卻ಐ᳿ภ⥦셙ʉᴰഠ਀ഀ਀0⩑坎葛ᒋ酥⽵辶蹑ྋ葡ɶူ⩕꽙睺ꮍ斎౧懿聎婟葐ꍶ㞐ཨ썜た쭗콗蚅칎饎੘ᙎୣ敎葧蹶豷譔䝫౲諿詢ꡞ뭖恓侗饏션ɘ혰끎⡳瑗⩥㽎襑ꅬ⡬硗轞챹蚑౎훿َ൜赎摑虲౎᛿롢උ䕎ㅎᩜ띏鞃ㆁ虵Ɏ0敎ಋ珿罓홏鵎⾏꽦멲౎훿彎ᆁड़虧N⩎᥎㑏౏೿꾀멲葎ὶ㭵m콎๾멎َᵒ౜盿玂彔ㅎ콜ᅑ虜N䩎ɓര਀ഀ਀0ူ⩕꽙瑥⥥す⡗홗葎ྲྀ啜㽓챢㆑斎ㅧ뮎౓쏿챟䖑虮≎鱫ɕ혰ॎ璚靑텟䙓౔훿⡎詗ਫ਼偎ୗ敎౧⣿䭵ॢ佣葝鮀ʁ켰५腧筧꺏葟쵶ꡔ౒훿ㅎᩜO썎ろ뭓ɓर⅑౫훿蕎썑챟膑㙺ꝱ὎虵N쵎앹౟⿿偕홠ᩎꭏಏ⪏홎詎홢华屟୏쭧葓멶َ뭒ɹ舰鱙텧ὓ춏譹౎훿华驢虛㭎ཎౡ腓割Sפֿy홟葎詶౞⿿ୟꭎ斎쁧ꍧẐ౓훿ㅎ⡜홵葎側㡿蹸홸葎ᅶ讁ʈ㞏홨ᩎꭏ҈筙౫䛿홏ⱎ敧ㅧ콝腟兟᭾౧简虫౎⿿⪏幎饹൙ᵓ깠蒋좗詓홢兎㭥虭읎斏ɧര਀ഀ਀0贰婐٥౒割敓虧౎ჿ⩕꽙੝虎詎ɞ혰쥎鞉㞏㱨乏詎ꍢ⪐ᙧၣ葢Ṷꑏ面╦N륎ɰ혰葎㱶챷酥㉵流虑N쵎䝹ə葟䥶౑㩖ꍎ割ಋ᳿舠ౕ惿졏꽓虵ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙ꅥ६呖ɻ혰ᕎ홠葎᪗詏葝앶쑾ཬ﩯救ɧ割S륎䞏䁤㑷Y륎蚐祈뭑ɓᰰ婙䵦㒖虎౎ჿ⩕꽙㩎홎葎뭶䖐ᩜ⥏⡒슏奛斗籢화౎훿ᥠ蚕Ɏ䘰ⱏ豻⥎桥౦揿卫홟詎詢홞뭢饹션౥훿ⱎご虒ॎ୎ﭓౘ훿癎➍஍敎ɧര਀ഀ਀0ᰰ⼠恦ᝏὔ᷿혠ಋ᳿ᄠ⡢㾏ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠ꍏ릐蒏割灓蚍ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ瀠蚍౎᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿혠ൎぎ婒੦⽎൦ᩎ赏敖葧ɶᄰॎ䅧豓ཎㆁ⢁著ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎ᇿꡎ䭒虢὎᷿ꌠʋര਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ⿿葦౶⿿葦౶泿ચꡎ䭒❢౔ᇿ䉢䉬恬ŏ᷿ഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙䩥⩓ꭎ厎뭏⢔ṗ챭಑훿酎䭤葢ꍶ坎し扗膗㙺瞕蚖୎뭎ɓ혰癎➍⥽ꭖ斎౧ÿ❎ٙ㑷豙Ὤ㵗蚄୎뭎౓ㇿ⡜홗䁝ᙢၣ葢⪏Ṏ୭扎ಗ죿㉓流救g⩎㑎ౙꗿ䁣㉷流虑ꥎ肀ಁÿ๧㉔流虑瑎⩥멎౎ꏿ⪐멎䅎ٓ佒睥っ뭗蚏홎葎ぶ扗챲ʑര਀ഀ਀0࠰⳿䅻鑓豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ䅻浓z0䵎ཏ❡⥙晒՛඀਀ഀ਀0ူ⩕꽙⡥조葰녢敢칧ꖏ홣䶏㑏᭮䕝葎୶쭧౓㛿๱詔홢쥎ぢ青౓뽎὏䁐칷셎֔ཨྕ斏葧깶ㅟ葟䥶뽑詾홢瑎⩥멎୎靷՟婮魩Ɏ⪏멎ꭎ傎♧ྲྀ౜㓿텙콝灾絰౶ꏿ➐艙⽩흦貂兟蒆퍶鱾౧඀⽎ㅦ蹵瑎葞蒟齶ౖ㳿孷睭খ幧౹乑ꭎꎈ炐牰蒂ॶ䁫ꥢꅣ虬౎ÿ詎졢罓좕텓蒞傀[艶し䶀ɒ혰ꍎ庐特늂葠㡶ઁ㭎虮兟蒆녶륶౾跿ꁑ੒홎ꍎ⪐❎婠앗葫湶펏౞ÿ᭎뽧홷⽎f⩎蹠덎썒౟ᆀ덜魒葒멶Ɏ혰葎鵶㒘捙챫䁭❷葮坶ɳ혰葎捶ඈ㑝蹸ၸ虢䝎౲꯿⡢ꭗ઎౎ଢ଼൷祈荑齎敓葧㝶偨虛Ɏര਀ഀ਀0혰୎੷뭎浓䅑腓ぜ浒䅑鑓腎䭜ಕ䛿홏䱎ꢈ੒቎㩐⥣≒౽຋ㅦ蹵罎ᾕ腖葹퍶鱾罧홏㹎靦푟鹫䕛璖葞Ɵ魎Ɏ혰ꍎ靓띟⁑虯葎썶荟㱘乏졎靓⥟陮쁦䭯睙斍ɧ혰衎ྋちὗ≡㞏뉨葰≶칫ಏ㷿ꅜ홻ॎ魧ㅎ᭙౧㩖홎齎敓㩎띓鞃ㆁ౵೿낀⡳瑗⽓斏虑ᙓYゕ扗ɲര਀ഀ਀0ᰰᄠ敎୧୷౷᷿혠ಋ᳿ᄠ斏葧핶掠ﶏ඀﵎할뭬襓ɣᄰ腎▉衎왹౛䏿ݓൎ﵎ꦀ割卷ʐᴰ혠灎ᆍṔ౓⿿ୟꭎ傎౛篿ಏᎀ㹦ぎ詗ꍢ垐❗㑷ｙ虢睎斍ɧ㘰๱౔죿詓荢幛齖䵓᪋᳿怠ᙏ垏㑷葙ᥥ⩐൙ཎ썜號౎ᇿ恠❏艙⽩ꅦ६睝屑⹏䭞❢ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ睝ὑ᷿ဠ⩕꽙ͥ쩔だ厕ಐ᳿븠厖悐ॏ睝ᝑὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ婝虐㝑౨擿蚖ᅎ\詎ॢᙎ癙契앏腟蒉ᅶﵢঐ虧౎ᇿॢｧ偑౛돿傔豛⑔傕ɛᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖᇿ衢ୠ୷恷ၑ쎀豟䭝婢祖救葧鮏ᱎ罎Ɖ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ素❙౔⾏ᅦ葢ｶ偑ɛᴰ䂋౷훿ｎ謁Q䝎ᙲ⥜퍒鹾葛셶垔౗૿扎গg坎⡗퉧婨葐쑶ɧര਀ഀ਀0ᰰ怠⽏๦䡠婎ၐ葢ὶ᷿ဠ⩕꽙ʕര਀ഀ਀0ᰰ⠠ᅵ詢ਫ਼葎v㥎셨咔偩婛葐ɶᄰㅢ⽜⡦⪏睝ᙑᩣ蚐ぎ㾏救葧಍ᆁड़鑧䅎㩓葜뮍ɹᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ鐠䅎㩓Ŝ᷿ဠ⩕꽙쩥虓Nɘര਀ഀ਀0ᰰ༠류㽰౑࿿ᥜ偏౛箋릏㽰ő⣿춏ﵹ뙖텛챲಑⿿㡦㡞फ़멧⡺扗㽲ᚕ睙ⱐ꽔멲葎ࡶʋᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䘠홏卷ᆐ⽢f⩎멎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ徐N㝎ɨᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠悋ᙏ虣鑎䅎㩓䵜ᙢっ㾏ᝑὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ᥎ಕꏿ൝ᩎㅙ⽜恦ᅏ③⩎㽎䮕蒕뮍ɹᅠꅢ६詧汢⾏џ寧౛ᇿ㩖㩎ᅿ앜腟蒉啑콏瞑救ꅧ鞋ᅻ葢푶譫﹏ౖ⳿敧腓ᚉc慎䅖㩓罜蒕❶뽟ㅾ䱜蚈౎ᇿ瑢ᙓ虣鑎䅎㩓ɜᄰ콝䩾쥔잋悏౏ᇿⱢ敧⽧ᙠっᙒ饙ౘ᛿罣荺౛㛿๱瞏챭뮑葓౶䛿⽏౦ᇿ瑢穓䂘恷㽏秊扛蒗灶쪍ᙞౣꇿ६ᙧっ镒୞뭎ɓᄰ葢vݎ꩒魒絒㥶蚍Ɏ㩖憏灧쪍⽞ᩦゐ扒傖챛蒑౶೿技傖챛ゑђﵙ⾐畦ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠ᥎ʕᴰဠ⩕꽙ಋ᳿䘠恏䁏蒋灶쪍恓ᅓ㽢蒕v扎ಗএᙓख़扎抗ɔꌰঐ扎릗䵥恏Տ婮ᝩὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ扎⾗⡦鹵썛葟ꥶ具ၻ葢౶響य़䅧⩓콎豾゚챎葛ｶౝ⛿䁞䁷b膗蒉Ѷ쵔睝౑跿녑뢂᪋瑙葞齶⭒䵙ﵢ 罣荺ɛര਀ഀ਀0ᙓ扎貗텔署侕я葙୶呶ಀ䟿艐ᅙᙎ읣뮏౓뭓ƕ蚕蒕ぶ扗챲಑⣿ꍗ㾐졑ᩓꭏ몈䥎佣葏ɶ怰ゕ扗葲ⱶ扖ಗ忿ㅎ⽜f๧T扎⾗ᩦᆐᑔᐠ䤠{୎౎菿⽛ᩦᆐ㽔葑扶ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᔰ睟綍䝙썙葟扎গཧ䦏뽑葾靶Ṻ౭⪏靎Ṻᅭᙔၙၮ⥮ཿ౜ÿ葓ぶ륗⩎ཎ楜ﵛ뮐ඔ읎뮏౓૿扎얏䂈ॷ慎셧֔౨䃿ᩧ酙葵割当㵎㹎썥౟卷꾐멲⽎ൾﵓ캀⪏ぎ륗ͥ톐蒍ɶ뀰敥է扎䂋౷ÿ扎誗䱢偨홛ぢ青镓୞ɎᰰⰠੲ뭎ɓᴰ혠漏ၛ⩕꽙ʋര਀ഀ਀0琰筞몏穎캘ぎⱗੲ䱎偨౛훿ᱝび虒홎౎㑔葏ྲྀ﹡ౖㇿٜ챜技扲ひ㑗侍饏션ౘ㣿祐챑䭓ɢူ⩕꽙づ䵶㩒扎卷⪏멎葎扶㽲œ౸컿홎ᙎ桙斈୧ൠぎ홒᩺㞏佨睥ౣ훿Nㆍ蚍੎敎౧懿⭓ᙳb慎╧㒇ꎇ㞐佨睥董칶䱎偨ⱛひၒ⩕꽙㡥祐葑䭶੢౎죿칓䭎੢ⱎひ홒葎ꥶ㒀ਖ਼౎㛿๱౔⿿ୟ灎ಁㇿ蹵ぎ扗葲㽶癢羘홏핥㡬ꭶ傎౛䃿홎쥎㩒詟㑢칙靎Ṻ葭նཨ底虘祈뭑౓뽎칏੎ぎ୒୎⩷푎왎ɾര਀ഀ਀00ᩎ㽏๎౔훿癎➍⥽㑖压᪐᳿ᄠ饥づᩒ⽏艦摙ū᷿ഠ਀ഀ਀0䁑慷᪌䵒੢뭎ꍓ㞐畨そ칗၎⩕꽙葥ꥶ઀鱎虮୎敎౧俿睥っ칗䱎੨ろげ扗ગɎര਀ഀ਀0ᰰ怠饥づ虒쁎䡎὎᷿琠剞몗⡎♵╱葠㭓厕ಐ훿彎칎䱎偨ਜ਼蚍୎敎ɧര਀ഀ਀0İ꾀멲襎ᵬ虠N୎Ɏᰰ⼠葦౶᷿혠졎蹾ಋ᳿⼠㞏葨ɶ怰㽏蒕扎蒗ᙶ륙⾏f慎㉧⦗灙쪍౞෿굎づॗ㭝疐⡑ꍗ㾐ㅑ斎ㅧ뮎౓೿ᒀᱥএ畔詑衢䁛ɷᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠୏շ婮虩ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ匠㙟ɱᄰୢぷ虒N⩎畔葑魶㵑豞彫ꩴ葧ꩶꅧ౻䃿ᅎ䵢癢➍ぽ詗㑢⥙敖౧ᇿᕢ홠ᩎ୏셷ᆉɢᴰഠ਀ഀ਀0ᰰภ䡠鹎扒ὔ᷿ဠ⩕꽙ʕര਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳恗卷蚐腎칠恎葏ぶ扗챲Α敖뭑⽓量൛ﵓ蒀虶❎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎᷿琠剞몗⡎酵蒕㭓ﵔ厕ʐര਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐὎᷿Ġ꾀멲呎卻ಐ᳿ਠᵎ葞ྲྀ흡⽟鑦උ칧葎Ŷ᷿匠ş몀扎扡ちၗ穀鮏坎葛ᥥ౐ÿ쵎ⱹ⥔ㅙ絵葔并앹ၠၮ㹮㩦⡹홗㑎醖왎͛葞㡶ઁɎ⪏멎嵎羑蚑䢏䕎葎౶᭞౧냿⡳ㅗ㞏h୎偎㹛ͥ號౎ჿ⩕꽙᭥䁧홷౎쩥뙠좋ꙓ榔ɏര਀ഀ਀0ᰰ䪋쥔ᆋౢᇿ䉢䉬恬౏惿⽏쁦䡎멎὎᷿혠졎蹾ʋര਀ഀ਀0ᰰ素❙౔᷿ꌠ몐呖ಋ᳿舠鱙恧累ᅛ墏ज़絧䝙썙౟ᇿ䩎쥔悋౏췿捓끫⡳ᅗ魥⹒꥞恒虏Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠襎灛ᅡౢ᏿놟ᅒౢ㩖鵎ᅏୢ౷惿⽏㩦՟ⶀ葎㩶՟ʀᴰഠ਀ഀ਀0⨰ꉠ쑛㙑깱ᅟ虻N୎Ɏᰰꌠ䢐ⱎ䁔౷᷿혠ಋ᳿ᄠ⽢핦⥬驒幎⭹౵⿿⡦W歎QN瑎獞け੒⭏⅙敘葧ɶ⠰䵎౒ᇿ﹢⡦㥗㲍꽜띥晟䭗⅑ꭘ玈응এ瑎ɞ0歎QN瑎౞ᇿ칢깎썶饗禄ꭲ沈벏ぢ虒핎ﵬɖ⠰ꍗ⪐ᥥ౐㑢텸㱎乏ݎ譎艎ཙౡ᫿誁홢ꍎ⪐⢏䝗챻蒑㽶偑ś婜虐坎汿ﶚ譖ɳᄰݢꅎだ᩺텏ὓ恵ᩏ䵒䩢쥔ᆋ葢ꍶ⪐汎ɓൠぎ瑖๎౔⪏鹎❞葙ᵶﵞ᩺ꭏ몈ꡎﭣɿꌰ䢐핎ﵬ끖⡳ㅗŵ뭾扬౔㑢텸豎ᙎᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ౎⿿ᎍ䅦歓ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᎍ䅦浓葑䑶ὑş⧿ཙὡ⩷빙䮖虭Ŏ盿⽺㩖쁎䡎쵎⦂腙ⲉ⩎㹎武঍൧葔멶౎믿걓㹢N⩎潎㆏ﵥ蒀멶扎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙葥桶ཬ魡ﵒꮐ횈㡎ᕔ뭟虓౎⪏멎ᩎ䡙䝎⩙ౠ훿끟蚋葝൶硎౞೿玀썑睟⮍멒葎絶큔斏虧Ɏര਀ഀ਀0ᰰ⼠䩦ౕﶂ彖⽎㞏葨౶᷿혠压ಐ᳿٧tᙎ๎౔旿虧䭎♑ŏᑚ౜䯿♑ŏᑚ䭜๎⽔٧豴ᙎ౎㛿๱⽔祦욊豘ᙎ౎秿욊豘ᙎ葎罾멢⽎홦葎v⩎ᙎ╙౵ÿ⩎뉎ᩎౢÿ⩎쁎䡎ㅎᑲ灜뉑譎౳ÿ⩎ﮁ㩎﵎譖葳㭶捠౷刺멛ᅎ屬虏N魎끎葥ꥶ斋౫ꋿ쮋zꪐ핛౬㛿๱ㆁ敵虧Ŏ惿ᩏ୏ぷ葒౶࿿ᥜ偏౛᷿혠汎ᆏၔ⩕꽙౥N쵎葹뚊葛䁶ॢ葧瑶䭑葙㱶䥷왑䂉홷ಋ᳿怠璏筞ಏ惿ᩏ୏ぷ葒ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶䟿艐ᅙﵢ婢葲Ƌ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ᥎ಕ᷿픠⥬驒呎卻ಐ᳿ᄠ⽎꽦멲౎䛿ॏᥥ㡐㡞끟蚋륎౰᫿ঁ魧ᥥ౐叿ᅟ㑢ᅙ첁蒑慠誌ᅢ♢ぞꞏ텞ᙲ葙ᥥ౐ᇿὢ㩎콝띾鞃號ㆁ虵扎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠๏䡠ᩎく㾏救葧ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ 歎쭑̥瑎౞ᇿ褐虑ꍎ⪐ｎ㑢텸⡎W歎QN瑎鹞끛葳ꅶኋɒ㩖౎懿沌漢챾㝎౨ᇿ形౎᭞㥧ན❡⥙葒㽶뭥䁬扜ಗᇿൢ㽎ཡୡ䁷荷ٛ쉒ႈ롢᪋⩙ཎ譜ﵳౖ쿿k⩎ཎ譜ﵳॖg⩎ﵥ蒀ᙶ譢둫葦뭾լʀᄰ詠荢者ၞb⩎὎❏葙౶퍖葾౶㫿य़魧葒ᵶﵞɖ0๧౔ㇿ蹵ᅎ詢b⩎㑎㑙譢ꁳ葑뭶ᥴ厕ၟᅢ葢鉑ͤ⩞驴౎훿䝎앐있뎑虾ᅎ葢ྲྀ셡ಉ䛿鹏䕛ખ瑎禎噑虓ᅎɢ騰虎煓❜浙ᙑ豎䭔魑Εᙎ彎﹎०읧춏ꅹኋ౒䛿끏⡳⽗ൾᩎ၏齢葒虶౎㩖홎筎욏춏ꅹኋ౒꓿㪋荎൛ᩎॏ絧퍙鱾౧೿ﾀ㑢텸ൎ﵎麀끛ɳ༰❡⥙㱒乏絎ⵔ马腛኉ॐ蒗ɶᴰĠ몀๧⩑坎葥ᒋ腬癧깑❬౎훿葎㑶魥げ艗し䶀ɒര਀ഀ਀0⠰ၗ⩕꽙ⱥ敔౧ݎﵒ⾐핥٬蒉౶훿ൎ쉎a⩎멎๎䡠﵎㪀춏譹ᡎ鉵ὑ絵葔煶楓ʖര᥎ಕ훿卷륎ｰ㑢텸౎㩖홎﹎셦잉횏౎盿豞화뉎잋ಋ䛿䭏魑Εᙎ豎驔虎煓❜浙ᙑ౎훿ⱎﵔꆐⱬ읔ʏര਀ഀ਀0ᰰ怠⽏൦⽎ㅦ⽜ꍦ䶐ॏ앧葵并⭹ή᷿ဠ⩕꽙ಋ훿N쭟ख़륧割葓蚋౎徏⽎੦⭏⅙湘ᩦ蒐୶핷ɬᐰᐠᰠ怠⽏횋ᅓ꽢偵౛刺൛漏Ὓ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠൢ扎ꍥ䢐ʋᴰဠ⩕꽙깥ᅟ䁻呖ɻര਀ഀ਀0ᰰ素❙౔ꏿ䢐౎᷿픠⥬驒♎䁞ᆂ쵻낑ꕥ䁣ಋ᳿ꤠᆋ敢呖恻⪏颕➘౔ᇿ罢ꑢᆋ⽢੦⭏⅙ꍘ⪐湎ᩦ몐ꑎ㪋葎꽶꽵멲Ɏര਀ഀ਀0蠰᩟瑙敞౧훿﵎誐ᅢ卢屟ᅏ饻౥߿敾쉧쉓톉葲敶빧୛౷ᆋ艢啙艏啙く꽗쉵౲䟿艐⡙⪏靎⥥葥ぶ륗॥楧偛敎葧ʋ膏ﵓ趀걑㹢ᅎb୎౎ᅓൢ誀ར楾偛୎ɷᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙eり䙗쭔虺롎䖋Ɏ0๧౔훿졎蹾ಋ᳿ꌠ䢐恎豏桛㹑ͥ͟炐蒍౶᭞虧ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ̠炐⽝൦ﵓ蒀虶౎೿ᒀᅎꑢ㪋౎泿腸뮉ᵓ한ꎋސ﵎蒀੶ᵎ㹞㙦൱롎蒋譶⩎䵧⩑鞏੢ᵎ虞Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠ౎෿腎쒉ᑬɬ怰ⱏ{ⅎᵫ한ㆋ౜᭞ၧ齢౒ꏿ⪐䵧ὑ᭧⩧ᆚᝢὔ㫿쁎䡎ൎ赎핑햋஋౷⣿S⩎륎ᅥ織b⩎祈打ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ怠詏쵢낑e쭟鞋䢏筎纏౧惿൷卷ᆐ䵎⽒๦䡠婎葐ὶ雿䢙౑ᇿ녢蚂瑖葞齶⭒教㙧婒ᅐ끢⡳䁗ॢ葧鮏睝౑㛿๱졔녓蚂⑎瑎葞齶⭒教ᙧ顣ꍣ憐놌鞂w㝎婨汗葸Ὤ౗㛿๱ᅔ졢靓ⱟdꍟ鮐ᅎ﹢ꑦ㪋䞏ﵤ䞐൤ꡎ葒❶㑷əᄰ瑢⥥ﵙ媐䁐춏幹몗魎䁒쩢葓屝౏苿鱙で婒੦ᅎﵢ ୣN셛릉춏婹鹗葛㑶౬ㇿꑜ㪋⽝衦ൟ᥎蒕虶Ɏ怰卷ಐ춏㑹౬ㇿ蹵瑎䕝౎胿艶ౙ㑷Yⱎ뺂ᚖɣ㘰๱౔ᇿ졢靓詟ᙢ謹救葧❶콙Ὤ灗饰콬瞅斍౧ᇿൢ靎ൟ顎ᩣ慎籧꽩౨諿荢呎ぢ籒꽩镨୞葎究饺첖ʑꌰ⪐ぎ륗끥⡳콝豾桛幑虮౎苿鱙赧镑b詎Ὤ뮏౓ÿ驎ᩛꭏ몈텎쥓蒉ɶ怰赏ୠ౷ᇿⱢ敧豧桛ᅏ콝鹾끛虳ᅎ葢ݶ౨뻿わ虒ᅎ葢葶虶౎㫿虎福屝౏ᇿ﹢㵦虜ᅎ葢桶魑౒೿掀卫ᅟ面敻콝ၾ齢虒葎ᥥ౐೿᭞瑧㡓わ뭗y號Ɏര౎ᇿ赢䵎ಐᅓ쵢낑赥핑ಋꏿ㺐㙦⽱첏⦀ཙ葡౶⿿덦൑ﵓ蒀虶Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙乥୏㑎ౙ훿漏蹛⪏ꅎኋ葒ㅶ╙皍൞὎ち๒䡠坎뺐ౡ훿ൎ㽎ཡꥡ횋葎౶㑔୏ぷ홒㡎ઁ葎춏桹얈ɠƋ麀ಋ⪏瑎剞몗葎썶챟낑⡳॓璚㽑౑㩖홎텎쥓൝赎摑虲౎෿赎띑Ց虮Ɏര਀ഀ਀0帰⭹ㅵ뽜ቒ⡐ㅗ띲饟蒄詶ਫ਼ᅎ潏ౠ೿ㆀ띲饟춄㙎䁺ɷ혰䵎칒⩎읠膏Ή炐ʍर魧譎앎ୠ敷鹧⡛⽗൦ﵓ蒀౶횁葎ᅶ傁챛캑ꅎ६읧ꎏ춐㑟ə⠰し镗୞ᙎc慎鑧䅎㩓葜ぶ南ಐ⣿ॵ瑎葞斕牧福屝౏珿罓၏齢虒౎忿ൎ읎⾏試♝ぞ虒睎륭蒏v坎걗ᙠ륝એ౎컿鑎䅎㩓౜淿䅑㩓౜᛿롢繎㩶葜Қᅙ୔಍鋿䁑⡷꥗呷靤襟ꭼ躎꡸蒚煶楓ಖ珿罓畔葑偶㥛ꅟ卬筢恫౏惿͏자蚏Nݎ煒楓ಖ忿鞏赟㡑८챎蒍睶扭ಗݎ⡒ၗ⩕꽙୥敷鹧⡛⽗⩦灙뺂蚖౎춏ꅹኋ홒ᩎ媏Ꙑﵨꆐ६だ읒ಏ훿⽓ⱦ⥔ㅙ絵ɔ䘰끏⡳홗୎ぷR⩎Ŏ몀㞏❨왙඀ᕎ筠葫⡶ﭗ䉛㭬಍훿彎ㅎड़虧N⩎끎葥౶᭞౧쟿ᑒ豬빔魼归ꭎ삈녯睒斍ɧ콝ॾ⭧멒ᵎ한잋횏౎᭞ﵠꆐ६읠蒏譶౎೿ꎀ⪐멎౎ඏ艎홙瑎筞ಏ෿艎홙㩎ౘ忿ൎ艎홙㞏畨佰౥瓿䁑ၷ쎀豟联䵝ޑ虙婎ꍐ榐쩨멠葎屝䁏앢_蒗vݎ睝౑⽓ㅦ蹵ꅎ鞋੻葎v⩎ㅎಋၓ虢N㩎穗ɺꌰ⪐멎㙥婱ぐ虒ݎ౒ꏿ䢐౎ჿ⩕꽙ㅥꅜ६쁧䡎婎൐ぎ葒譶虎Ŏ헿⥬驒칎홎葎扶㽲챢频ᩣ蚐鑎䅎㩓ぜ南ಐჿ⩕꽙ᥥ덒썑顟ᩣ⒐ൎ蹐ꍎ⪐뮍ɹ琰鑝䅎葓핶⥬驒౎⣿虵ॎ瑎葞蒕䥥鮁蹒屝౏ꆏ६䵧Ւ䩎瑓葞蒟홶౎瓿婓Ꚇ虞济瑑葞䥥ɑ娰奐豘晔뙛葛핶⥬驒౎᣿㽵鉡ὑ絵煔楓뮖㡓읮এ㚍๱答੶❎呙鮛౜烿网붘魾౜᛿칢鮞魳౜뻿厖憐회㞏h⩎ꭎ㪎魟葘㑶䭬ౢÿ⩎콎豾゚챎葛屶լಀ婺൐ぎ륎ᝰὔ뻿厖憐회㞏葨㡶㡞㩓虎絎꥙౳岀は睒镭뭞읓쪑婳葴멶౎᪏醏뭵㡓ꍮঐ챎ឍὔ৿챎획⡎Wཎ蕥ㅑ㡎の౒컿䵎౒꿿蹾⽸㩦虎衎捭ಐ훿﹎ᩦ⅙⡫㑗챬㢑읮⒏ൎ蹐ꍎ䢐罎蒕뮍Źჿ⩕꽙୥덎썑䶏❏佥葵౶㑔㩏鱎㝩౨盿扞扲ひ끗例౏﻿婦ၐ읢ⅎ葫譶౎⿿赎Qⅎ婫ぐ葒ɶര਀ഀ਀0琰筞몏襾ᵬ虠䝎㭲౒压ಐ᳿ᄠ褐恑䁏ﭢ䉛葬鹶핒虬Ŏ᷿ഠ਀ഀ਀0픰⥬驒͎虔N쩎ɠᰰἠ葷᝶ὔ᷿혠癎➍걽睢㒍教压ಐ᳿䪋쥔ᆋ恢텏끓虳쁎䡎὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ怠칏恎住葏ぶ扗ᙲ읣斏葧憏ᩧ厐ಐ⿿൦⽎豦ᙔ扙憏灧쪍⽞౦T⩎륎ᅥὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠䁦ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰఠ炀쪍뭞恹葏ぶ南ඐ읎䆏鑓敎ὓ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ ᩧ彙ൎ읎芏摙ɫᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ綐❙౔ᇿ敢䩧쥔悋ᅏ຋䡠婎❐ɔᄰ앎筟⢘し南蒐⵶ҕY_慎ŧ坎扛葟ʍⅎ恫䭏콭鞑왟湑x魎Ɏᄰᙎっ恒뉏잋蒏ꍶ憐灧쪍륞એ౎䃿筧୫衷灛쪍葞畔౑ㇿ摜ͫ炐ʍ脰셏ႋ齢౒ᇿS膗잉ᑒ౬⪏恎൏㩎౿膏鮉ᑒ౬⪏ᅎ形ॎ౧躁ႋ쎀౟惿콝὾ᩙ葙虶౎냿⡳ㅗꝜᅷ葢❶ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䤠{୎౎ᇿ뉢ㅎ葲୶쭧౓᷿帠⭹呵卻ಐ᳿怠㹏㙦ඏ虎ᆉॢ葧⽶쁦䡎㝎葨읶ᑒ౬叿面詻魢ᑒ⡬⡵啗яౙる쵒ၟಀᇿꍢ㞐ᱨ葥屝౏ዿ彐὎ၙ쎀葟虶౎෿읎ಏ࿿ᥜ偏౛ⲋᅔಋꏿ౥ᇿ쥢鞉_⩎鱥蒏멶౎෿힋橓葿멶剎蹟ㆁ⽵൦ᩎ罏ݏ﵎蒀㭶ൎ璚葑ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ븠厖悐쉏㥟虓ᝎὔ᷿ဠ⩕꽙ಕ᳿븠厖⢐䝗손ᆉ๎恔ꑏ㪋⽝०橧葿虶ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ౎䛿ᅏൢ౎᭞ၓ⩢橎멿Ɏ〰䵶㩒扎౫ᇿ쭢졙㩎⽎⡦౗꽔荳屘ᡏౢ䛿끏⡳恗瑏큓謹Q⩎౎메屎ᡏ葢ꅶኋɒᄰﵢᾀᙙᩣ㕎饘ౘ᛿왢셢kꝎ籞꽩౨䛿ᅏൢ㽎ཡ뭡㩓罒z⩎멎葎鮀ಁ᛿셢襫c⩎὎絵ɔᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙깥깟㉟流Q륎쩰ɠ䭟牎ʂᰰ匠䵟扒㆗⽜恦ॏㆁ葵ᥥ౐᷿혠ಋ᳿怠ㅏ㩜虎ꍎ㞐葨v⩎َㅴ౵ಀ螎ඎ䵎ᝒὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ䪋쥔ᆋౢ᷿픠⥬驒呎卻ಐ᳿ठŧ㮌抖읫悏왏b㥎詨罞஁敎౧叿ቢ恐葏割౓翿੺홎葎捶ඈ౧㛿๱빔햋ͬ炐ᾍ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⽓㩖ᅎ칢ꅎだ읒㞏h⩎ꅎኋ扒晿ŕ᷿ဠ⩕꽙呖ʋര਀ഀ਀0ᰰꌠ⾐㩖౎᷿Ġ몀ಋ᳿ਠᵎ൞䅎롑몋꽎㞏葨橶౿䃿㭎抖虫⪏할뭬斔恑葏ᅶ傁챛ʑ⽑fݎ聒啻ፓ䱦蒈譶౎ᇿ⥎Ὑ葵ⱶﵧ᪁㭏抖ᅫ低뭐捹卫ʐ氰芋Ƌ亀➆౔菿ⱛ❧䁕ಈ䃿腓⢉㭵傟[앎ౕㇿ卷莐葛究牲셲콝蚏荎葛Ͷ虖౎軿⽎౦菿兛ᅢ穔牲셲葔ꭶ઎౎諿荢镛靤襟蹼ɸꌰ㆐⽜荦葛ⱶﵧಀ菿⡛ॗⱣﵧ䲀讈Ɏ䘰멏瑎捓쵶౓뫿⽎ᕦ셠䂉蒈ɶର䂌൧䙎㩏㹎᩹葏핶譬䁟ൢ륎౛ᒀ彎⽎㚁葱핶ᥬ䁒ൢ륎葛ɶᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙e蒊ⱶ䁔橎ಋ짿鞉य़륧൰艷啙⽏給虙౎㩖춏할lᅎ㭔썭⢍홗葎ᅶ傁챛಑᛿բಀ鞋왟湑魸౎﻿㭦썭⢍홗葎썶챟಑㩖ॎ魧할⽬ᅦ瞁⵭褐救葧౶೿ঀ魧할ᥬ⽒칦썎챟䆑㉭流救葧ɶര਀ഀ਀0ᰰ캁ᅎ敢敎౧᷿픠⥬驒ಋ᳿ᄠ詢䁢ॢ葧ꍶ鮐ॎ൧葔詶䡲ﵨ⢐ᅗᅢ傁챛읠蚏Ɏꌰ鮐N졧ၾ齢葒멶౎﷿쾐읾蚏罎ᾕ葧ꅶኋ豒པ썜襟鉛董౶㻿魎譎偏敛ಋ苿转汹㕑䭲͎敖ݑⅨౘ峿ͧ幓⭹䭵͎敖ੑ깏䭟⅑ౘ짿ﵢ禐䭲͎敖镘텞ɲ䘰塏썛͠㆐ಁ๧ၔ齢葒譶偏瑛⽓衦ᅟ葜ɶ㨰ᩧ㡏㡞ᩞ祐癑൑ཎちし敒౧ꏿ⾐ᅦ쭎饙൥ぎ葒ɶ䀰౎꧿ᆋ၎쎀た䥗蕻_⩎ॎ⥧葒㩥❧౔䝥➐౔惿ُ敜ᩧ卷ಐᇿ鍢㩥⽧൦ᩎ푏恫葝ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰठŕ᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿怠❏艙衩葟蹕䥎蕻ɟ↏罫ᾕ葧屝罏恏콏콥㭫ﵒঐ譧㽎婑虐౎೿厀恟譥婓葐ᥥ౐惿এ౧᭞౧罎恏쵏낑⽥屣睏斍ɧᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠŢ麀悍➋౔᷿Ġ몀呎卻ಐ᳿ᄠൢ⽎啦恓⪏葎ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐恎媏魐쁎䡎扎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ饢屑౏᛿բ캀譎ᑎ癸ɺᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐홎虾恎ᑏ౻ꣿ㑘豬롔᝾ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ෿Ŏ᷿帠⭹呖ಋ훿ꅎᅾౢ⿿ᅦ㙝婒葐ɶര਀ഀ਀0ူ⩕꽙쩥籠協᪐᳿怠婝葐롶౾ᓿ豻ꡔ㑘Ὤ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦ɶᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙ꙥ榔く᭗䁧홷Ɏ䘰홏葎ᅶ傁챛춑㙎ॱ魧酎텵ౠ廿⭹葵杶㱡w୎偎ㅛଡ଼虷祈救ɧര਀ഀ਀0ᰰ䤠恻くᅒ葢ぶ扗챲뮑葓ᥥ౐᷿혠ಋ᳿ᄠ恾୏w읎豝ၛ虢葎蝶౺ꏿ⾐ᅦ쵢œ葝v὎葵썶䁟蒈퍶百౦ꏿ⾐⡦块汿聺㩢著齶齞챘಑⣿ŗ㱚꽜⍥汗䮚ꭓ葛ٶᩧ஁౎⣿割ᩓꥏᆋ⡢੗⭏⅙葘扶饲䭘蕎॑誕荢饎祝救ɧᄰ蒋ꍶ자蝻葺顶婓੐먰懲쭞ེ❡⥙~譎ﵳୖర烿禎救၎㩢N豎Vⱟ葧❶晙Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꠠ詠鮏蝎饺⡑虗쁎䡎ᱎ罎ઉ扎ᾗ᷿ഠ਀ഀ਀0餰⡑虗ᅎ葢⑶汎授ઈɎᄰ텢๓虦N쵎潹䊃౒罎靏⡟͗䝞ੲ饎坑ㅛ慜⢌詗깿롶੾饎Q㝎䥨텑䅮⥭ɒᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐ಋ惿⾏f䵎ᙏ晓뙛Ὓ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ줠㩒靟⽻❦౔ᇿꑢ욋즋ⅴಕ忿⽎慦㱝꽜葥絶୙쭧ɓᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䘠⽏饦㞏葨坝಄惿O驎[膗魎晎屎쉏͓ಀ惿ॏ晧ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⠠ᅗ坢汿蒚晶㽎챢಑৿٧템এ鑧䍎ⱓ晧Ɏ䘰詏荢פֿ잋蚏롎᪋䵙๎ᅔ텢쥓ಉÿ⩎멎腓উg繎鑶䅎ⱓ빧ॼ자蒏晶౎ㇿ艜ౙ豔虣멎筎|ݎ왷ಋᆁ⽜ὦ⡙葵虶ᙎբ卷蒐ﵶ卷蚐Ɏᄰ⡢u὎⵵ॎ瑎葞斕鮁蹒ᑎ癸繎鑶䅎ⱓ晧౎ぶᅒ詢荢豎桛끑⢋썗챟㪑扎ɫ䀰敎๎౔ᇿ腓斉깵왖_୎౎ㇿՎ婮끩瞋莍葎蕶륑౛ㇿ慜誌晢ⱎ䩧d⡟ᅗ扢䶗R㝎ɨᄰ詎ᅢᑏ葦镶꽞౥⣿彩겋ಂ滿坦呿䭘౑哿ﵘ乓湧꽭౥哿罘垉౏띓쥟빢ಏ꛿坾祓꽲౥䛿ŏ౎駿や౵軿푘驫౎꿿빥者躋ಃ泿漢챾貑͔콞骂葎晶桎첐恾ⱏɔᄰ⡢첏양앎㹓祈虑⩑N१൧葔屶뙏ɛᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎惿O驎쉛絡쵑蚊὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶ᇿ뉎钋쵎텹ಊ럿ಋ헿ಋ࿿❡⥙ಋ貋罔女ʋᄰ鶏湏౓䩞螁晥ᩛ虏끎౎䩞ಋᇿ絢ආ﵎鞋幟㢗䅞⥭౒䛿ᅏ끢⡳⢏ൗ굎づᑗ癸荺扛ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠⡏ᑗ癸ὺ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶ᇿ詢ᅢ䁢豢董坶쑛ၾ虢N坎쵙䞋౬諿荢ൎ굎づ쵗낑쑥ࡾ౔䃿ᅎ콝ﵾ⢀荵敎桧뺈ᆏ葢ᵶ虠Ɏᄰ❢ꙙꑾ鞋य़٧템䍎⩓坎౛ꏿ䍎⩓坎⽛量앛筟蒘౶㷿ꅜᅻ形卷垐硛챑঑٧템এ䅧ݓ⩎坎ɛᄰ핥౬᭞鞋幟㢗䅞⥭౒䛿ᅏﵢᾀ꥙몋ⱎ쉔葡ྲྀᵡౠ忿ㅎ὜虙Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙ࡥ敡ࡧ쥡鞉䝟⩙虠౎훿쥎鞉㱟䵷⪏멎睎॑蕧葑ﵶ鮀ɒ⽓౦훿⾏౦᭞ﵧ톀끓홳葎큶쵧㩹睿ಖ軿⽎홦᪋᳿䜠艐恙ꅏ६ᑧ౻惿๏䡠﵎誀恢䁏蒋ꍶⲐ坝馄祝救执ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ㙝⁒蚐⽑饾葙ᑶ౻⪏鹎핒艬鱙g䅥⁭祐뭑౓⟿뙙[驎衛偟蹎李䁱뭷婓葐ɶ怰卷ಐᇿ콎≫讐ብﵥ͎ご籒蒜ɶᄰㅢड़⢐虵춏籹㒜蒐慑潧ꢏಚ惿聏慠ඌぎ콒にὒὦ१౎῿ὦ鑧豎ὔὦ浧ᅑ⽢ᩦ䡙葎璚౑᫿䡙葎≶칫莏葛ぶ敒౧旿ᩦ葙㩶ᅎ큢魣婏ᑐ葻偶饧౥㩖ᅎ晢絗ぶ罗ꑢಋᇿ葢ⲏ虧坓岄⽏ᅦb❧葙襶灛ౡ叿ᅟﵢ잏뮏葓ᥥ౐ᇿㅢ襟虣끎⡳ɗ匰ᅟㆁ⢁し⡗虗챓炑讚蒚ᥥ౐ᇿㅢ艜끟蚋⽝⩦꽎멲Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꠠ㑘扬ὔ᷿ဠ⩕꽙ಕ᳿怠졏⽓๦䡠юたꍒ⪐葎扶ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ䨠쥔悋౏᷿픠⥬驒呎卻ʐᰰᄠ葢ぶ扗챲캑䵎齒॓g⩎셎襘౰⣿ᅗ佢斏䵎౒ㅥ콝ൾ⡎虵Ɏ⽓౦菿[驎⡛익뢏᪋瑙౞㩖荎ਜ਼扎斗활䁶驷驓葓v䉎摜౰ᇿ詢춏摹뙰⢉콗Ὣὦ⥧ᅾ｢敢葧剶첑಑ᇿᅎ恔앏౏惿赏⭑繠ぢR쵎給葙꡶㑘虬Ɏ躁腎癧쵑膑蒉끶喋౟ᕠ睟禍⭲ཬ葡౶ᇿㅢ㩜㑒x䭓ݢౣ⣿ᅵ葢䁶斈饧ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠쁏䡎ᥥ詎鮏ᱎ罎ﾉᅾୢ୷ί᷿ဠ⩕꽙ʕര਀ഀ਀0ᰰ輠뾖恏쁏䡎ᥥﵐ䲐ಈ᷿帠⭹呵卻ʐര਀ഀ਀0ᰰ戠ౖꏿ䢐쭎㭺ᅾୢ❷Ŕ᷿删璗獞䉠卬ʐര਀ഀ਀0ᰰꌠ㆐ᆍ敢❧ɔᴰ帠⭹䂋ㅷ최낑뭥蚏ぎ南첐಑ÿᩎ㽏ㅑ൜셎蚉Ɏူ⩕꽙䂍홷뭎蚔뮏ɓര਀ഀ਀0࠰⳿䅻浓豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ䅻͓z帰⭹葵㽶ඕ਀ഀ਀0ꌰ憐ᩧ厐綐릆൛୎⒏⩎멎䁶ꭷ傎灛಍䛿쥏㩒鞏뵻幛౥훿ൎ䕎ㅎぜ虒ᩎ厐蒐ꍶ㑎ౙÿ祈뭑뽓⽏幦⭹葵扶㽲虢Ɏ㾏౑ỿ瑭ㅺၜၮのི睜斍౧॓챧䭓챢鵓ﶁ㒐⢍し੗䵎ﵢⲀ읲뮏ɓ帰⭹㽵蒕ぶ扗⾗⡦坷練႔葢౶헿챬骑⡎W遧蒖v⩎퉎㶉预督坎㑷๎䵔ﵢ쭟灙葝屝౏福屝౏ჿ⩕꽙셶皋豑ၛ虢Ɏူ⩕꽙eわ홒୎쭧葓㽶첕಑ㇿ⡜u쵎╹ݠ豒᱔≤葽䥶꽑繳桖౔ﭠ繛ར饡ⵥ葎䝶陵ಏ䛿䥶䁑쩢䭓юౙ⽓魦獎獞㡞㡞葞ᱶ罎ʉര਀ഀ਀0ᰰ蠠絟ౙ᷿帠⭹ಋ᳿뀠⡳⽗ᩦ읒䆏豓륎p㭎౒ᇿএ⩑齎㒔⥎⡒ɵᴰဠ⩕꽙ⱥﵧむ汗ꮏ뮎୓癷㽔॑齧梔ಈ庁⭹ﵵ㞏왨湑へꕗ謁ʕര਀ഀ਀0ᰰ怠୏ぷ칒ᅎ葢靶斏葧ᖏ㍿䦖虑❎ɔᴰ帠⭹ಋ᳿ᄠㅢ⽜㥦湨荣쉛ቛ⡒饗੘葎鮏뽎慾敧ꡧ䭣蒕ɶ鮏뽎慾⽧㥦湨っ͗葴沁貏荔핛䁾⩷㍙沖汑蒏卶ڐቴၒ葢౶腓ᆉ荔[୎౷ᇿㅢ굎驥⽛쁦䡎ಕ퓿桫욏湑౸㩖桎⾈ᩦ住著౶೿ᒀॎ灥號౎৿灥抍虡౎䛿⩏㍙貖ご͗ﵴ뎐൑ᩎ祐煑偎ɛᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙e륎㽰彑ⱎൔ쉎홡葎檏쪉಑훿䵎୓ぷ⩒㍙⢖煗챜຀䝔睓಍죿㵓斄けⵗ睎౭䃿⡎홗葎慠ⶌ౎쯿졙㩎ꡎ葒⽶⩦㍙ಖ劀ɓะ코靾뉛葿女ᩛ⵺쩗癓偑獛ﱞພ譎鍳偨䡧๑⅔ꉨಋ맿౥೿඀⽎て͗ɴ脰횋䁎⡢著⪏ぎ͗᩺沁貏핔⩾㍙沖汑ಏ⣿홗୎敷౧ꏿ乑⽎൦ﵓ蒀౶㩖홎N륎ﵰᾐ쥡ඉぎ॒쁧䡎汎ꢏɒ⽓౦㷿ꅜ핥٬횉葎౶㑔䁏蒋ಋ䛿칏홎葎㑶챖懲葑콶k⩎坎౛㳿乏﵎䖐虮텎晹葛并౹ㇿ慜瑥홞⡎⩗䲂ⶈ౎컿偓즟ぢࡒᑢ띜빞㮏烿ꙓ葞⑶⩎ぎ륗ɥ䴰ՒꞀ쑎톞಑໿ՔꞀ텎᪑ɷ㴰䃿셢ら葒ꍶ鮐鵎楛r㝎톕䥓౑裿㱟靐絟絙す≗豸協獏ɔര਀ഀ਀0ᰰ攠౧᷿혠漏幛⭹ಋ᳿訠恢累ᅛ뉢蒋ꍶ鮐䝎饙葙텶๓ᅾୢ୷౷ᇿ聢䥶ൻ쩎晓ɕᴰഠ਀ഀ਀0帰⭹깵ᅟ虻N୎౎烿ろ齒͞葟셶襘䵰扒ಗ⣿ｵ偑걛睤坎罗㑷ౙ垏罗㑷酥⽵襦詰౞௿扎গg⩎卶葭Ṷ౭⾏f⩎襎桛葑⹶쾍ꒅ౛쳿抑쾗䂅ᅷၔ⩕꽙큥っ읒蒏䁶ॢᱧ罎ʉര਀ഀ਀0ᰰ怠䡠୑쁷䡎὎᷿帠⭹ʕര਀ഀ਀0ᰰ訠恢ꍏ자੻먰ྋ❡⥙譒ﵳୖ萰坝ᅾୢ୷❷ɔᴰഠ਀ഀ਀0픰챬骑칎홎ꍎ쾐ᲅ罎蒉ぶ륗뵥謁虑ॎ睖SS౓懿⢌䍧੎祐偨챧䂑繢ぢ葒䥶뢃ꍾ㞐葨Ͷ䝞ɲ睑͓䝞ﵲ⾐뵛౛䇿歓罛ಕ﷿풐왎まᙗ䁿౓૿扎욗왛뭛뮞蒞饶虮坎౛埿饛靑衟՟婮౩ჿ⩕꽙ﭥ瞋斍g륎彰ൎ㥎鮍౒࿿ᵡ彠ൎ빎슖ౡ⿿⡦ཱུ❡⥙蝒饥ၑ葢౶ㇿ蹵၎⩕꽙⽥湦坦奔꽥ť멷౎䃿홎豎桛쉑靡춏蝹坥ɛര਀ഀ਀0ᰰ怠୏ŷ᷿혠ಋ᳿잏蝻콝饾豑虛౎ᇿ❢艙⡩W὎ὦ䵧䵒⡢ⱗ浻䅑歓畑蒘⭶㹧饜ੑ虎ᡎ谠ᥛ⪏坎ɛᄰ镢蹤虸⑎汎授貈ᅔ䁢ॢ葧䭶ᕢɞ䜰艐ᅙb贈౲﷿纀ぢR⩎祈䡑䙲払詥ᅢ䁢饢葑蝶灺禎救౧ᇿㅢၜൢ虔Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ⾐꽦骀葛౶᷿ဠ⩕꽙呥卻ʐᰰ뀠⡳꥗ᆋୢw୎恎饏蝑葺ᑶ❻ᵔȠര਀ഀ਀0ᰰ꜠ŷ᷿픠챬骑N륎ಋÿ륎ﾏ謁虑N⽎罥ꚕ浾葓왶䙾偧ꍾ劐璗୞౷ꏿ욐䙾葧㝶偨腛慧㭎ᑵ葻ᑶ䙻౧⯿⡺뽵텾䁾w䝎干⭹掠ၛ⩕꽙잋蒏ꍶ춐潹ꢏಚ菿葛㑶衙ᙟ౜忿慎溌ᩦ蒐ᑶꍻ㞐ᑨᙻੜَၒ虢⑎䩎ɓူ⩕꽙푥왎まୗ虷N橎౵㛿๱졔ୖ챎ꞑ虷Ꝏ౷ﭠ繛ꍢ詎荢䩛青㞏瑨健蒟睝ɑര਀ഀ਀0ᰰ鸞虛౎᷿픠챬骑ಋ᳿怠⽏⡦䝗⩙ᅠ칢㽔ё敟葧䩶ᑒ{⽒൦⽎ὦ⾏ᅦ葢灶屧౏忿⽎ᅦ㚁葒౶誏b⽒⡦葥셶↔婓葐౶᷿ꌠ䪐ᑒ{୒⦕青慟詎䍢R౒菿ज़⑧쵎⡹ѵౙ华ᕟ陓⢙౵忿华ཟ\⡒ɵര਀ഀ਀0ူ⩕꽙푥왎ま쉗உ䁷幷⭹ｵ謁救葧콶k㝎ᱨ罎ಉ盿桑幑⽹葬并Źౠ맿色홙⡎⍗佫㦍羂캕坎䩓͓睴♗敖䡧ព⡒汗定䚍靕챞蒑坶睓칭몑䁎⡢葵ꍶ鮐N䝺⩓葠睝Q㝎ɨര਀ഀ਀0ᰰꠠ㑘ౖ᭬᷿픠챬骑ಋ᳿ᄠ콝䩾쥔잋悏⽏๦䡠婎葐虶Ɏᄰ⽢⡦W膗蒉ᥥ끐婳끐⡳葵ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰठg譎ᅎඏ๎給౶᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿ㄠ⽜䢏ᩎ屝恏問絑⥶๙䡠婎靐豟扛ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ婢੦彎屝ɏᴰ픠챬骑呎卻ʐര਀ഀ਀0ᰰ娠੦Ŏ뻿厖悐ॏ䁧⭷s㝎㱨孷౷⣿텗鞞ⵦ彎﵎஀靷셟ᾉ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ⽎葦౶䛿੏ᵎ偞몍穎杦ౡ῿摐╫敟ᾈ顡葛൶덎ʍᄰѝた虒䥎ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠ᝦὔ䪋쥔ᆋ⽢๦䡠譖ᵎഠ਀ഀ਀0⠰홗䁎ᅾŢ斐葧襶ⶀ౎ᇿ詢ꕢ覀犀୒敎౧諿荢걛q걎౱ㇿ뱜ၰ虢N쵎y੧䥎葻륶౬惿୏ᅷ쾏潶౰᷿䂋౷廿⭹ｵ謁Q륓桛ౖ㟿偨腛慧沌煑㩑䁗杢๱⡦葵륶潬ɰര਀ഀ਀0ᰰ䘠恏๏䡠ᕎ歟扰ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ輠ౕ㾏॑⑧䝎歲౷এg♰葱쥶ͨɞᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ欠执ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꌠඐ빎Җたɒᄰ䝢앐ꎈ虠깎ꑶ얀౵ᇿ화腎륎歰喝౸ꏿ⾐车膖辉খ葧ɶᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙詥홢䁎ୢ읷蒏ᱶ罎箉箏わ㹗づ虒䱎偨ਜ਼౎苿ୗ虎㑎ౙ賿桛ꭑ⪏멎葎婶쵗豟암魫䁒顢ൢ虧Ɏര਀ഀ਀0ᰰ怠ꆏ୬豷桛蒐ᱶ罎抉౔᷿픠챬骑᲋㩖ᅎꑢ㪋詎ᅢ葢桶鶐楛ﵲ㺐⡥W⩎⹎쾍҅⩙䵧॑륧⩰൙橎຀虦Ɏᄰ䡎救詧⪏Ṏ홭੶❎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙⹥꥞홒詎ꍢ垐㑷㹙虖齎ѓౙ廿⭹ት虭N륎ᡰ὜⡗੗扎ಗꥎ홣ꍶﮐ꡹葒핶掠ಏ죿⡓᩵誁荢虤୑౎翿荏湛鹸๛癎홑葎ڐR㝎౨㛿๱౔훿灎ろ詒륞ಏ諿詢ﭞyɟ訰㑞๙扔좗॓g⩎Ṏɭ⪏Ṏ⽭⡦u坎㑷幙㢗╞왎せ홗䁶葷౶䃿ൾᩎᕏ睟몍葎v酠ɵḰ챭抑গg㥎꽾౨翿ꚕ豾䅎鑓㩎ぜ॒䅎㩓䭜ʕ錰芐꾄푥왎୾虷୎౷퇿쥓莉幛㢗퍞鹾婛練ɖര਀ഀ਀0ᰰ怠婏祖⪏䝎陵䂏b⢗葵偾⽛Ŧ恾葏ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६ŧᅾౢ⾏ᅦ婝葐ɶᄰ镢㑤虸汎授ಈ죿왓换虥ᅎ葢詶啞౓ﶏ⾐ᅦꭢ玈⡑㥗㲍꽜띥챟↑葘ॶ瑎὞媕葐ɶ匰ᅟꭢ沈わ੒⭏⅙敘葧ᥥ౐ᇿㅢ빜햋詬ꍢ鮐왎换虥葎녶뽾♾虞敎౧䃿ᅎㅢ⡜㾏豑ၛ虢ᅎ葢屝ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ븠厖ꆐ६ꭧ몈텎쥓悉葏詶啞ꅓ६ᵧ륿តὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ෿Ŏ㩖华ᅟ詢b膗蒉뽶뵾謁救๎౔ᇿ졢詓륢ᶏ虿睎斍ɧᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⠠쁵䡎ᱎ罎ᶉ承ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⠠骏衧ಔ᷿帠⭹䂋ㅷ聜c홟ꍎ㒐捸슈歰ಈ퓿謁虑N㥎졨罓좕ᙓ葜籶ꢜ鍾芐꾄୥౷糿ꢜચॎg⩎ཎཛྷ葜衶㲔ݎ罙뽺䭾⡎౵ꏿઐ扎妏ॵgཎ땜뽫⡾ꍗ㾐ɑᰰᄠbꙎ﹞왠襢鮏셎֔౨᷿픠⥬驒ಋ᳿츠⪏靎챓뮑杖뭑౓惿୏౷⪏靎푓恫ꍏ⪐ᩎᅙ腜붉[륎౰緿㚆㩱虎፦蹦͎炐಍铿誋荢ᙛ靣❟Y魎Ɏ䘰ᅏ텢끓౳ᇿﵓ캀첏㶑やR⩎慎薌扑ꎖ㞐葨ぶ륗౥䃿ᅎㅢ卜衢虭⪏㑟ౙ㩖䁎鉢葑煶楓⪖❙虙Ɏ䘰㵏ꅜ艻摙౫ᇿ鵢㙏衱ཟ썜た塏虛ᅎ葢꽾౨ݎݙNཎൠぎ葒㩶ᩧ敏㑧㹎੭⡎㩵౗ᇿ콝量恛뉏잋蚏౎㫿ᩧ⽏㡦㡞ᩞ腏㙺䵱㒖葎ɶᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙e扎流幑べ왬䂉꽾౨ÿ扎⢗ᅗ傁챛沑䂏S⩎㑟ə혰᩠懿庌⭹㞏橨຀౦痿豝ᵭ齠共蒆멶౎᛿롢ﶋᾀｙ홦ꍟ⪐ಏ绿謁홑济碐葹齶ౖ㷿ꅜ홻﹝ꩦ魒뭒ٓ遒읧ಏ䛿쭏졙繾ൢぎ齒ɖര਀ഀ਀0ᰰ怠⡏쁠䡎὎᷿帠⭹୵ぷ瑒筞몏㉎流ꍑ춐啕幑葹桶얈ౠㇿ⭜ᅔ횕齎ɖര਀ഀ਀0ᰰᄠ⡢ౠ᷿ဠ⩕꽙呥卻ಐ᳿阠䢙౑惿䁏홢靓葟ݎﵒ⾐恦콏읾袏᩟꩙魒癒ὑ恐葏䵶ﵢ鞀鹎끛葳ɶذ敜g恥ㆁ虵౎এ쁧䡎譎鹎൒၎扢ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᘠ롢᪋O譎ၥɢᄰ葢빶魼읒榏归롎᪋ၮ繢ɰ脰`텟멓筎葼并穹杦ౡ엿_膗쾉읾⮏顣ᙢ浢䞐ඐ硎౞臿歠潰ᖃٟㅲ\膗উ譧魓ɒ⼰腖葹ὶ㭵詭ᅢ䁢٢捒葥湶ꡭ葒ﵶ鮀ﵒ욐ⶖぎ虒N⩎♎륱ੰɎ⠰W⩎顲蒖究첕಑菿ㅎड़虧왎ݛ葒ꕶಉ೿悀卷ಐ釿鉶⭎ﭣ౑ᾀၵ㕢౵ㇿ㕵ήၵ止녰ಂㇿ歵녰ᾂၵ虢䥎ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠ౎ᇿb䁥౷᷿ဠ⩕꽙ಋ훿葝౷ᾀち坒뺐ౡ᳿怠䁏蒋⢋ᅗⱢ敔⽧艦⥙晙Ɏ怰艏摙婫晓౛ÿ驎衛偟❎ɔᴰഠ਀ഀ਀0帰⭹깵ᅟ虻N୎Ɏ压ಐ᳿怠ᩏ䵒ൢ⽎⢋①譎ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ␠譎ⵎ恎䩓쥔蚋ᅎb౎꧿ᆋ赢救ⱧⱔS❎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠䢏譖ᩎ惿콝詾恢葏ꭶᚎ﵎느ᅾⱢ虔౎䛿恏ඏ卷ᆐ葢❶ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ葢瑶剞஗쭧౓惿葏ὶ絵⩔虷౎᫿콏虾쁓䡎쵎膑蒉❶譙葎ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ茠瑛䝓ゐ虒N㩎腗❧葙繶빰ಖ᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿ᄠ㥢ⱨ൧䞋ઐ㪏繗빰ಖᇿ衢繠謁癑⽺Ŧᅾ⁢႐葢ಂ罎ᅏൢ赎뭑鉓艔ચᵎɞᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎惿꽏骀ꍛ戀恛葏ݶꝣ⽣ꑦ襑虧恎ᝏὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ量葛ⵥ὎ॵ౧ᇿᅎᙔ䱎ੵᅎb뉧ㅎ葲⑶⩎멎敎텧鍓ಊ珿ᅓ葢㙶뉲豎蹔᱿芃ᶄɎᴰഠ਀ഀ਀0ᰰࢋ➌౔᷿帠⭹ಋ훿㕎੘虎홎콎ᲅ罎蒉Ṷ౓죿詓詢ꡞざ虒齎ѓౙ᳿ꤠᆋ敢Ⱨⱔ恔葏䕶譥Ɏᴰഠ਀ഀ਀0踰⽎ၦ⩕꽙e쭟뉙횋葝ꭶᚎ虎౎黿䕛ખՓ⭓虔Nⅎに灒ꙓ豞⅑に퉒禍葥⩶䲂ಈꗿ䁣ㅷ뉜る虒홎N๧↏⩫䲂ᮈ닿る虒녎䮃퉑㥒羂⾕艦啙筏葫᭶苿啙칏홎ꍎ㾐ꕑ읣Վ᱓罎皉ꑞ虾❎䍙Ց᭞죿艓啙቏소蚉ꍎ䶐❏멙楎౲꓿虎ꍎ֐᱓罎ಉ盿汞꒏虎NŎ嬨艴쎄䡗ὑ葵᭏㛿๱졔艓啙く빒蚏汎定಍쇿ら虒㙎뉲᭎훿늏蚋⽝艦啙๏蹎广푘ᶂㅶ౲苿啙㹏䱎횈葎婶둚᭛苿啙ꭏ喈ౣ퟿ꅓ豛艔뱥⡢핗扬蒖텶扶챲ᮑÿ๧౔죿艓啙ꭏ玈け੒⭏⅙敘ɧ⠰⩗䝧ゐ幒⭹葵ꍶ㙎떖⵫౎ÿݎ勒ၛ⩕꽙敥ﶋ⾐f䝎穲絺౶훿쁎䡎﵎ඐ卷ಐ횏敎ॲᩧ罙蚕彎ൎՎ婮ɩ혰뉎貋๎౔廿⭹襵ᵬ虠潎䖂Ɏര਀ഀ਀0ᰰठg㱓h鞋衟饟ౙ᷿혠豠虛๎压ಐ᳿㱓h貊ᅔᩢᩒ൒䕎䵎뉒잋蒏⾋鉶呎ﮀ葼౶珿౓緿㚆煱ᙎፎ屦癏ౠ䛿멏筎葼⥶❙⽠൦㽎꽡橲葿ɶ⽓౦蟿๥罦ᅏꝎ὎虵㉎᭫౧盿恠豎ൔ潎蒂絕ౙ춏쵹⁖ॽᩥ籏䁢ᅧ葎潕蒂ⱶ❧ౠÿ졧ᕾﱟᅛ灎ઍ꽎橲䭿ʍ䀰ꍎ㱓h⾊ᩦ෿멎喋쵏佹譗౎㋿鍫ꍢ岐癏䭠멎Ɏ䠰靑뭟繓謁ﵑ캀ꍎ低譗ⵎ靎⥟䭒멎Ɏ怰൏⡎虗﵎呂śঌ⥧扒ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ葢⥶řǿﶌꆐ쁬䡎絎љəᄰൢ읎⾏f⩎덥箍춏蒑멶Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⬠䢏ಋ㩖恎葏呖⽻൥ࡎ㭔醐좏㩓使ٔɴᄰ葢絶୙쭧౓᛿੎ݎ譎ݎ楎౲컿﵎譖豳화葎罾멢ぎདྷ顜豛화葎ꕶ｣զಀ﷿⾐鉶ॎ獧蒏ɶ䜰艐ﵙ譖筳虫౎훿葎罾멢ㅎ罾譢䵳ɏ䜰艐ཙ顜筛虫౎ꏿꖐ｣홦葎멶ㅎꕎ｣홦葎䵶湏౿盿～ぢ홒콎瑫^䍎豓繎챶ទ葟ꩶ㒅ɬ䍎豓繎챶ទ屟㩏홎葎顶౏⣿홗୎敷౧ᒏ녻㆔艜ౙﵔ譖ॢg䍎豓繎ݶ챎ទ_㝎葨쵶膑ʉ켰k⩎멎౎컿N㚚ꞖまR乧㙏Ꞗ౾⣿㹗᩹葏Ѷ⩔㙎䊖ﵜঐ홧葎䵶湏౿⣿홗葎桶ౖ嫿욀䂖w⩎⥎덒獶葑ྲྀᙜ䱎౵⿿ㅦ롵᪋煙熍晎蒎齶偓쑛ၾ葢౶ㇿ慜ᮌ慻㽓葑ᙶ䱎u㝎ɨ䘰鮏ཎᙜ䱎᩵轏䂖ⱷ멧ぎ䵗葏큶ಚ諿₍詟➍ౙㇿ慜⩎቎텐垑呛ౘ盿乑⾐ᙦ葜౶棿큑ꢏ葒獶慞鮈敒⽧酥荤ɛᄰ敎୧w୎恎葏ྲྀᙜ䱎❵ɔ怰悋协腟䞉ﭓ핎Ŭ葓㥶羂蚕౎⿿൦⽎ὦ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰఠᒀ腟ႉ㩢N䵎瑥筞좏蹓豿ㅓ葲텶ᡙ葚ࡶ⭎虙὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ᥎ʕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䜠艐⒏譎ൎ﵎ႀ齢౒ǿ칎ⵎ靎た獒멙扎ὔǿඌ㽎ཡ恡协핟Ŭ葓㥶羂投ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६౧㧿墂﵎袐鱟≕ᅫౢ臿⾉홦ॎ䍧ढ़㺐㥎羂蒕ಋᇿ홏N驎ᩛॏᆐ葢ɶ॓g⩎멎漏ᅛॢ륧癰ὠɡᄰ䵎﹒豦화㕎읔ⅎ뙫౧᫿ᆁ화ᅎᡣ읢ಏ臿횉豎ᅔ덢靑౥䛿홏퉎虾Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳ॗ륧㑰虾Ɏ⪏멎쁓䡎ൎ坔Ὓ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ縠㲁쥨ᑢɜᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠⡎㥗ં⽎쁦䡎䱎ꆀὒ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ밠큢墏ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䜠艐恙协號㥎羂ಕ惿ᩏ൏ᩎ奏홵ﭾ䱎ᾀ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ舠ᅙॢ덧驑䍛葧ಋᇿൢᩎ奏ﭵ홎葎౶㩖ᅎ㡢㡞텞끓홳葎ၶ൶Վɮᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ素腙虧Ŏꏿ䢐끎⡳䩗쥔ᆋౢ叿恟豏녔䮃퉑㥒羂岕O๧ꍔ←࡫蒋ᥥ౐৿⭧멒⡎㩗᝗ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६౧॓ᅧ⑎⩎멎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠葎ࡶ᪋൏ᩎꭏ⮈멒睎ⱐご虒扎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ⾐ﵓ蒀౶㩖ㅎ⾕f䁟葷౶೿ᒀ䭎䯿䧿{୎౎냿⡳ᅗ睠斍卧녟䮃퉑㥒羂誕ꍢ֐❾䍙Ց葞ᱶ罎墉ᅾ葢ᥥ౐绿㲁쥨ᑢ捜콝읾ꎏ첐ʑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ㆐樂虛౎᷿帠⭹詵单ಐ᳿ᄠる捒顫ઘɎ怰⡏著ᑓ魝屜쩐葬ᥥ౐৿ꅧ६♧Ş౎੔롎὜᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६ɧᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ㾐॑멧虾恎OŎ὏᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶⿿❦䍙Ց葾ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠詏ꍢƐ㹏⡥㽔虑὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ詢荢㥛⡙ᅗ葢ᑶ끻ⲋ챧ʑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎惿⽏♦䁞ᑷ끻ⲋ뭧葓坶὿䛿⽏౦ÿⱎ❧静ﵟᾀ㥙静ୟ汎譑葏ᑶ끻ⲋ౧໿䡠﵎얀⩎㑎䭬葢譓첈抑ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ怠鞋ൟ᥎ಕᇿ詢ᑢ끻ⲋ奧⡵㥗ં虎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎惿⽏⡦ざ㥒ં๎䵔詢ꍢƐ㥏ᒏ끻ⲋ챧蒑ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠칏㥎즍Ꙣざ㥒ં䵎౒Ə恏㹏⡥㽔虑὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠb詶荢｛⡢䭗챢ʑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐华恟ざ핒Ŭ੓葎ᥥ౐ǿﶌ୎ぷ恒䭏챢ﾑ䁢wŎ虏὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ혠华㙟ୱ靷셟ʉᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ縠㲁쥨ᑢ彜慎皌荑葛멶N㝎୨靷셟ញὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶훿彎慎皌荑葛멶N㝎୨靷셟ʉᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳౗ᓿⱎᅔಋ惿푏왎`୎ꭎ喈葥Ѷ쵔앹潠ɦ怰낏鞋ꍟƐ䩜텔੏葎蕶륑᝛ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ냿鞋şᇿ詢荢ﭛ蚋ॎ䵎ಐꏿ鮐坎ﵛね㭗⡒虗ᅎ葢ᅶ傁챛ʑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ첋ᅾⱢ❔ɔᴰဠ⩕꽙襥ᵬだ虠Nᩎ㽏౑懿⾌⡦왗ⶖ홎葎ᵶ㱠葏౶㛿๱压᪐᳿⼠㞏葨౶ᇿ詢荢[⩎坎[⩎坎葛챶恾ⱏᩔ᣿崠멥פֿꑢ譢ꑳ쩛奓ᩥ䭏멎ౘ秿ᅑꡔꕠ䩢౔৿ㅧ띲饟랄က⩕꽙癥멑౎ﯿ핼Ŭ䭓❎潙౒쫿桎Ꙙﾞ콢ꍾඐ퉎꽒땥౗ⷿᑎﺐ屦恐㦗즍Ꙣ⽾ɮ搰멫흎⩓쥿䭢絎Ŕ๏َ㲐಍盿흞ٓ㲐綍Ŕ๏칝ﾞ㑢텸婎푑塙ᩔɏ꼰橲셿溋⡣ٗ癜⹑喐獥띓鞃౟ൎ⽎⡦癗ꭑ઎౎ㇿ⽜⡦癗㙑뙲ⵛ౎᛿բ⢀핗Ŭ੓홎葎㥶ㆂʂᴰഠ਀ഀ਀0帰⭹㡵㢀ꦀʀᰰ譎끎⡳WՎ豮婎虩౎᷿혠压ಐ᳿怠O驎⽛⥦❙腠൧ᩎO酠멵౎೿ᒀ썎た⩗葙潕蚂౎ඁ﵎ᲀ侀⾏๦䡠譖Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠὏㩎⽎㞏ᝨὔჿ⩕꽙腥൹低压ಐ䫿ŕꏿᾐ⩷兙ᥓ蚑Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ縠㲁쥨ᑢ獜㡞葞ᑶ糧⾏๦䡠㝎葨ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ 䭎衢ɟ깯䅎⥭葒坶ɛᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠƐ㽜൓葏ᑶ糧⾏๦䡠㝎葨ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠ깺य़륧ᅰ๔ቔɐᴰഠ਀ഀ਀0帰⭹졵깓ᅟ虻N୎Ɏᰰ౔⫿앏있蒏⽶ᝦὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠൢ卷Ɛ䛿獏罓⽏⩦앏있蒏౶忿饎靑腟癧䅑⥭ɒᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䤠{୎Ɏᴰ帠⭹ʋ혰ｎ睢획ꍎ䭹㩎葎ᑶ౻⣿ꡗ㑘챬㢑蚆㡎ಆ㛿๱⡔홵葎䭝⡢Wཎ䝜Ͳ䝞ੲ饎୑虎ꍎƐ䩜왔O㑟葙ॶ⩎坎ɛူ⩕꽙eຐ虔救౫෿쪀偠だୗ䁷幷⭹ɵര਀ഀ਀0ᰰ䨠ŕ῿⽷൦ᵓ깠Ƌ᷿혠쩎卓ʐᰰ怠葏ᑶ糧貏ꍔƐ䩜왔੏葎聶vⅎj㝎䁨Ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ㆏⽜ꎋƐ䩜왔⽏⡦䭝饢葑౶ᇿཬち虒륎ɰᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ쀠䡎὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰㄠ⽜⡦䭓饢祝救葧ᑶ糧몏멎ൎ౎౔೿ꎀ鮐⡎䭝饢葑瑶ﵓ⾐❦ౙཔɜ葟ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠㹏㙦⽱譥ൎ౷譥ൎ华葦虶Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꔠ䁣職ୟ➋ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ緿葙౶緿葙Ŷ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳腗킉っⱒ豻⩎颕蚘Ɏरŧඌ㽎ཡୡぷ恒豏蹔广푘ᶂ葎퍶婾扚ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰठg⩎멎౎⿿f⩎彎ㅎ䁲祷葙瑶剞몗Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠쁓䡎ൎ坔Ὓ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᜠᑟ坜ᩓəᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ⾐f⩎罎女멲葎൶坔䁛ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠⽎⪏坙㱿驜멎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠ꑏ㪋홎ᩎ饏ꍑƐᝏὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ෿Ŏ䟿艐홙摠視ᅣౢ훿ᩎ腏㽛䕡ᅣbN葒ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ缠女멲葎❶㱠ቨ彐湎鹸艛摙౫훿腎卓䁟멧꽎౲忿ൎ华⭡əᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ贠ಋ᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿ⵏ䁎襢쩭こ葒Ѷ쵔앹艠횂彎⽎豦桛൑卷蒐ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠ꅾ६ᅧﭔ啎멏뉎잋តὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६ɧᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᨠꆁ६不恛葏앶蝠잋តὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६౧᫿ᆏ葢⩶婧뭚ﵙꆐ६䩧쥔잋ʏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐ㅎ⽜繦㲁쥨ᑢ饜葑虶౎酥ʕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ끢⡳彗쥎鞉_驎⽛홦虎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䤠{୎Ɏ縰㲁쥨ᑢꑜ욋ឋᑟ坜ᩓ᝙ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰഠɎ⼰౦훿ꑎ욋蒋ɶ뀰⡳ᅗ睠斍虧Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ睠斍쁧䡎὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⠠ᅗꉢ媋葚䵶R⥎ౙᇿୢぷ홒⑎⩎멎N౎偔⡗ꙗ㦐튍Œ㦀葲쥶챨ʑ혰ŎꙠ衞뉟ɰ縰㲁쥨ᑢ⡜著ཕちW䁟ꥷᅳ౻䛿ᝏᑟ坜ᩓ瑙㡓犁춂綂౶௿੷뭎術籟በɠᴰഠ਀ഀ਀0ᰰㄠ활⑎⩎멎ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰএᙓY⩎멎豎화⡎W睎಍ꏿ⪐멎ᅎ衢齟襱ౠ೿ᒀᩎ䩙⾏홦쭎쵎홾ꑏ욋蒋౶훿慓띓腟꾜౥⿿⩦셎ᶈ౿෿읎厏홥鵝襕蚑Ɏ䤰{୎౎䧿{୎౎῿⩷ౠᇿ䵎๒䡠ㅎꅜだ扒Ŕ⣿홗ⵎ蒕䱶偨ਜ਼౎৿ᑧ౻ꣿ㑘豬롔ɾ戰ౖ鮏ꅎ썬鵟蒀佶쭗Ɔ᷿ဠ⩕꽙⡥䭵牢䁥葝ᅶ讁誈单ʐര਀ഀ਀0ᰰ怠卷삐䡎⭎葒譶ᝎὔ廿⭹깵ᅟ䁻ʕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰౠౠ᷿ဠ⩕꽙╥ݠげ呖ಋ᳿㙥恱O㱎ㅷﵜ貀桛詑譢앎ୠཷಐ刺恛敏ಋ譑恎﵏쎐๟㱦깷౎ᇿ䉢恬ᅾ쪉୎౎㫿쁎䡎ᅎꭓꆈ꽛잋ⅎ౫㫿쁎䡎ᅎꅢ६੧핎구౞೿쵧膑蒉㩶쁎䡎ᅎꅢ콬읾掏쑫蒉䭶ㅾꭜ⒈虒橎὿᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ讏ㅓ豜桛൑౎虔౎೿ᒀ腎▉쵎鞑᩟虙౎᷿帠⭹呵卻ʐര਀ഀ਀0ᰰ핓䱬葵蕶啑㡞㡞⽞⩦텙鞞౦⫿幙౹뻿䥎硣葤ɶ〰䵶㩒扎౫ᇿ漏恛ꍏ⒐⩎୎쭧葓ٶ遒鞏⽻륦፛葦ɶ䜰艐恙腏ᆉ敢٧遒譎౎惿ㅏ앜筟趘ᅾ큢魣욋葾앶땠ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᆏ卢㙟⽱衦偟ཎ葡ɶ쭟❙౔ᇿ뉢ㅎ葲并⭹౵迿뾖恏ᆕ쁢䡎颕綘虙౎㩖Ƌ麀ಋ惿累蹛ᅎ葢ὶ㭵୭靷푟ᅫ膏։婮ɩᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐陎䢙౑⿿Ŧꆌ悕葏౶⿿쁦顛౛َ쁴顛౛⾏ꡦ譣὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠َ쁴顧ɛᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠⽎瑦筞몏⾏Ŧ璀멞὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ✠ꙙॾ豧䅎͓歎腑ɓᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ素ř᷿帠⭹呖卻ಐ᳿素㚆ꆏ६偧ᚁ౓䛿ढ़칧쎑號Ɏ혰漏恛葏ŶꙠ艞啙὏᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ봠륛ᩛ蹙╎襎ɓᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠詏恢葏譶桎ﵑ䪐쥔횋虎ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⠠ꅗ蒕읶ஏ⵺౎훿葎ŶꙠफ़쁧䡎ᙓᝓὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰठ葧౶叿홟ՎﮖꎋƐ睜뎖ᅛ葢葏ᥥ౐㻿靦衟쁟ꡯɒ혰㱎乏빎쵎흟ᅓ䁢浢䞐蒐൶硎ɞᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠葏൶硎浞䞐ʐᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐恎꽏骀홛衎౟암恠葏൶硎虞὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᆁड़g륎셎຋홦漏ᅛ葢౶암ɠᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠쁦䡎὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ혠詎ꍢƐﵜ瞀뎖ᅛ葢⽶U葎셰虫Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠⽏ݦꍣƐ䩜왔ᝏὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ෿Ŏ⿿ꍦƐ腜ᆉ汢꒏葎ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠꽏骀홛詎荢虰ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ혠⽎卦䁟ᅷ葢扶葰ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䨠ౕ῿葷Ŷꏿ㆐൜౎虔Ɏꌰ⪐멎ﵓ⾀f⩎恎慠ඌぎ葒v㑧榖Ɩ툰ꍫ蒏뙶ᥛɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᾋಋ᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿怠罏ᅏ⩢퉙썛號Ɏ븰厖ᚐ䱎ੵ὎葷䵶ゐ⽗Ŧ亀貆쑔粜វὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶䛿⑏ᩓ蒁Ŷ亀貆쑔粜풜ᩓ蒁煦楓ʖᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ஋뭎❓ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ素ř惿䩏쥔ᆋ홢⽎卦䁟恷葏扶襰ꍣƐ葏᝶ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶叿홥ಋ᣿怠୏౷ᇿ詢⽢U㭎ﭥ恑葏셶溋셣襫晣ᥕᴠᰠ㞏婨⩐읙ﶏ虎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠㞏㩎ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ꽎骀ɛƏ⽏ž蒌ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ奄艴쎄䡗ὑ葵౶ヿ䁗⽗칝瞚虭䆍॓ɓᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠﵏慠鞌著َ쁴顛셰虫ꍎƐ๎凜홛ॎ쁧䡎絎љ᝙ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ蠠ﵓ呂홛ॎ絧љ葙౶㩖홎ㅎ遖虔ᅎ絢⅑౫ᅓ䍢ݓൎ腎誉ꍢƐ葏譶뉎⭾멒ⱎ౔趏॑漏ᅛಋ훿㞏䩟ᅔౢ賿桛⽑㩦虎ᅎ絢ౙ෿앎艎摙౫훿沏腸ᆉ텢춐톑鍓ಊ돿൑၎㉔ŏੜ䁎饢葑ꍶ⪐멎ൎɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ蘒艴쎄ŗ᷿帠⭹詵ꍢ⪐ൎ坔쵛൓卟ಐ᳿蘒艴쎄౗ᇿ卷⢐੗祏坲㵿驎獎譙ꍳ⪐ॎg⩎멎⪏ൎ坔❛楙綗ὥ彧ॎg⩎꽎써౗훿⽎⩦ॎ♔祏婲멑Ŏَ쁴顧퍛쁙䡎὎᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᑾ轜Ź᷿ഠ਀ഀ਀0帰⭹ٵ텲禎Q㕎➖ᅙ౻ჿ⩕꽙쩥ɠݟَげ᭗䁧홷Ɏര਀ഀ਀0ᰰ怠๏䡠虎὎᷿혠厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ怠୏ぷᕎ㍿䦖ᝑὔ᷿帠⭹厕ʐര਀ഀ਀0ᰰଠぷ虒Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ素ř譎葎桶斐饧뮟॓ಁᇿ끢⡳ୗ靷՟ծ婮婩౩᫿풁恫୏셷蒉ᖏ㍿䦖֏婮ɩ᱓葠楶偛ś᱓葠ྲྀᥜ偏畛Ŕ෿਀ഀ਀0怰䪏쥔ᆋ䶏핏顬拏恛桭ಈ암ౠ⟿텙筓遠䮖썎Ὗ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠䁦ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䶐汓葥َ顴셰虫恎ꍏƐ὏᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠䁦ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䶐协貐뢌㙜葱㵶偒䭛膏悉텏鍓뎊൑၎㉔流艴쎄⪏ൎ坔Ὓ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠䁦ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠⪏᱓葠뭶౴惿൷卷⪏祈艴쎄⽗Ŧᾌ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠൢ卷Ɛ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⪏祈艴쎄ㅗ⽜홦葎㙶뉲䁎Ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0౥珿罓O⩎㥎⢖ၗ⩕꽙葥᩶஁쵎睔಍᛿ぢ⡲홗葎扶䶗⁒_荟ꍛ镥葞❶౓忿ൎᩎ푏Ⱬご貏桛祝乑ཎ饡葥⩑坎罛홏ፎ靔䙟⢂Ⅷ蒞虶Ɏ⩑坎텣虓॓㱧䶛婢靐著葑൶䥎䱎㪈౎೿횀ㅎ摖꭫沈Ƅ⢐W⩎텎葲텶ゞ扗챲಑拿扡ち걗䁱홷葎健౛胿艶ౙ詔홢쭎敗虑N⩎彎鍗ɘర횀摎䵥쩢鉠작斏౧⣿챵䭓❢❽ぽ녗佢㑏ౙ懿⾌腦㊉抖홫葎ᅶ讁ڈ쉲㱟葏౶೿⡥u쵎鉹潺葠౶乑ⱎൔՎ婮葩誗单᪐᳿혠葎㙶뉲౎훿葎㙶뉲Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠葎뉶὎㙵뉲౎᷿帠⭹呵卻ಐ᳿혠葎൶坔ㅛ禎艴쎄띗ᑾ轜ɹᴰഠ਀ഀ਀0㤰ꍒಕÿᕎ๿깦葎䥶ё蚏၎⩕꽙葥ᅶ傁챛಑柿깱虎䵎⅒쩪葼vݎɒᑾ轜⡹ꅗťꙠ葞㥶౓ꏿƐ葏v솕౫泿腸횉屎葏롶懲ಋ헿顬ꍛ춐乑慎⾌獦䉠葬㭓౔훿ꍎ肐൶慎⾌ꍦ͛橞뙿ቲ慐⾌獦䉠뵬啛葠ᒋ౬ÿݎﵒざ홒葎끶욋챟斑虧Ɏူ⩕꽙葥㑶챖톑禎虑N敘쎁畟ѭ葙蒂詶ౘ훿ॎ঎쒎쒍ろ恗゗饒੘౎乑慎⪌襎䦑l㝎ɨ㘰๱౔叿ꍟ㕎삖졯葰ὶ액읠뮏๎౔훿╎灟ろ칒幎⭹葵ぶ扗ᩲゐ홒そ扗葲Ṷ౓᪋᳿戠ౖᇿ腢⩎멎䙎䁔詷ݎ赒`ɠᴰഠ਀ഀ਀0혰ざ葝扶㽲๎౔ㇿቜ⡐虗詎ਫ਼Ɏ娰੦౎割敓葧ᥥ౐퇿끓홳⑎㱎텷౶翿䁧㡷咁౛懿੎콷㱐葏౶ÿꡎ൒ꡎげ偗⡗ꍗ㾐ɑད葥ౠ⣿ၗ⩕꽙୥敷㱧乏⽓ّ齒ಔ⣿ᾏಕ훿୎虎N⩎ᕓ葠덶썑౟盿쭞୺虎멎὎併葵鍶ʊ0⩎誗홢칎䵎뮏葹뙶Ųⵠ⑎鉕಑⿿핦⥬驒幎⭹ɵ픰⥬驒⡎割୧읷๎읔斏聧횋煎媏ၦ蚙Ɏ㄰蹵홎⽎f⩎꽎偵౛⓿癜⽑f⩎衎य़ꍧ蒍꽶偵౛䃿홎ꭎ흎䁓큷魧祎䍲ɧ혰靎たR륎㽰絑扶犗ʂᨰ쾁Ὣὦꭎ흎ᅓ콜蒑剶ʑ⥎끙⽝ὦὦ౥廿⭹祵ひ敗聧횋葎瑶筞ᦏ㑏뭏ٓꭒ홎葎扶֗豓剔ʑူ⩕꽙䂍홷뭎虓Ɏ혰㡎ઁꍎ춐❹⁽葟桶얈콝衾ㅭ虙౎냿⡳扝ൠ虙㡎Şౠ䛿쵏♎䁞w쵎᩹㩒婟앗葫并特ಂ୎靷著౑훿葎덶썑ൟꡓ敒햐⥬驒⡎홵ᙎၜ蒕䥶佶홏Ɏര਀ഀ਀0ᰰᄠ끢⡳街๟鑔᩠䵒⹢꥞恒ﭏ㥛閕౞恾๧虦ꍎ鮐譎앎ɠᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ㨠쁎䡎὎᷿ဠ⩕꽙厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ㩖⢏恗葏썶챟좑敬虑N쵎끹葥앶ὠౡꏿ㆐⽜൦읙Ɏᴰഠ਀ഀ਀0琰筞몏葎㡶ઁ잕⩎蒂깶ᅟɻᰰᄠ敎ࡧ鮌⭎葒譶❎ɔᴰ혠ʋര਀ഀ਀0帰⭹졵᭓虧᭎홧౎㛿๱뉔쁠ご䝗虤䝎㑤ౙ䛿㩏虎穎캘၎⩕꽙葥䊋౬훿N쭟࡙瞌皍홑葎譶敎ɧ⪏Ŏ꾀멲౎ꍔ鮐煎쾙Ꝿ公葨멶N㝎౨훿葎ࡶ첋֑⭓䁔롷᪋쵙膑蒉⽶㩔豹॔㱎葐왷ಋ䛿瑏൫㢁ᾁ಍⪏ൎ硎葞멶칎ൎ큎쩣홓⑎썏譟Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙ꙥ榔く㹗ⱐ䁔홷䁎蒋vݎɒ혰䁎蒋ॶ魧貋화콝卷蒐譶♶葻౶賿화칎⩎瞂Ὥ㭵⵭䁎面敟葧왷v蒁᭶叿㙟౱৿魧⽎홦䁎ൢ卷蒐譶앎ౠ䛿ㅏ慜ꎌ캐ພ葥᝶칓⡾摗厍䒐톖⪏䲂蒈⩶瞂խݎ㩣y㝎౨鮏홾岏屛䉛奬葥ⱶՔ厀b號끎葥㱶䱷౵맿色䅙Ὥfⱎ걎枕깱虎끎⥥すɗ혰๎給虶౎ÿ⩎䝎艐ﵙ⢀南랐੟౎晔ਜ਼౎᛿㹢᩹੏﵎辏춏᪚葜빶幼౹훿َᩜ὏ちᩒ䡙葎偟Ɏര਀ഀ਀0ᰰ怠O驎腛誉恢䁏卷蒐奶ᅾb륎౰᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿ᕔ⽓㩦虎ᆍ⡢W睎徕絎əᄰ㱢乏쥎鞉慟悌㞏h䵎ॏ晧蒕멶౎⿿腦㽛Ѳ彙ൎ㽎ౡᅔ㞏h⩎굥蒋멶屎㑏葏ɶ腓悉﵏咀鑻ᅞ葢腶䊉౬ᇿ셏뎋൑赎큑ͣ炐⒏⩎坎虛Ɏᴰഠ਀ഀ਀0帰⭹깵ᅟ虻N୎Ɏᰰठౕᇿ葢楶偛ś᷿혠ಋ᳿먠筎葼왷⾋衦य़偧蒖ɶ匰ᅟ奢ᩥ虏恎灏晥౛槿ٲ౴賿॔쵖ᅹ卷蒐끶๎౔惿葏晶㆕ᩜ豏ᅔ葢䥶虻Ɏᄰ䁢卷蒐勇ⱗ왷₋衏恾ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ␠瑎Ş᷿ဠ⩕꽙쩥睓斍౧᳿怠὏葷ꑶ㪋ᅎﵢ⢀㞏葷薕౑替ᩛݎᝒὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ匠㙟൱⽎ݦ荣葎鑶⡞౵䛿荏葎齶ٓ恴⽏晎せ葒౶替恛癎൞䥎蹻ꑎ욋ʋर晧蒕멶豎ﵔꒀ욋蒋멶⽎൦౎葔ɶര਀ഀ਀0뀰욋 ㆐虜䵎Ւಀ晔⁛㆐虜๎Քʀᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䘠⽏멦빎厖ඐ﵎暀晔᝛ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ晔⽛晦൛ぎ葒౶⾏텦晹葛ﱶࡾ౔⿿ﵦ蒀⡕텵晹葛⥶䵙䁢䉢靬葟ɶ晔౛菿⽛辶捗ཷ⢎ᩗ஁䝎੓⥎뭙葓鑶牎概酟Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ素❙ꍔ䢐౎᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿怠䡏契ᅥ쁢䡎὎ᇿὢ륟p쭟ౙᇿ⩢㑙᭮왷蚋Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ素❙Ŕ᷿帠⭹压ʐര਀ഀ਀0匰⥟婙੦౎⓿⩎꽎멲ㅎ驢虛N⩎晎恛ꅎኋ౒돿驑칛ⱎ豻⥎ㅙ\쭟əူ⩕꽙॥䁧쩷멠葎끶욋魟豒腔㩧葟ٶ鮉౒ÿ晎ㅛᩜɏ혰衎य़灧晥㑛ᅙಁ﷿ʀ钐ў쵔ѹ㝔葨ꅶ鞋륻핥౬೿횀葎慠鮌졒ﵓ羀꽏葱灶晥汛ད豟╔왎䙛罔葧뽶慾靓य़ꍧ瞍斍ɧ혰齎䡓ㅑ쉜靡ཟ❡⥙ಋ೿䩞⾋홦⡎しげⵗ睎ᱭ⪐䲂躖蹸葸晶ᩛ虏N륎౰ὑ⒏쵎蒊⹶꥞౒蛿皉홑ю쵔蒊퍶葾ㅧ륜፛ᩦ虙Ɏ䀰济⩑ࡎ๎౔훿콝ﵾ늀羋女ಋ貋띔蚋Ɏူ⩕꽙╥㱎畨袐䁛홷漏幛⭹롵஋葎勇ಊ컿ൎ큎쩣͓炐蒍譶Ɏᘰ롢⾋홦葎晶恛瑎ꍑｎ虦㑎᭮ㆁ葵腶䊉౬᛿롢⾋ㅦ蹵홎扎끲葝勇ಊࣿ珿蹑륎౰ᇿ콝卷ಐ훿⽎䅦ٓཬ葡ॶ㯿䭠౎훿赎彑ൎ큎ͣ炐蒍譶Ɏ⢕晗恛ⵎᾘゐ䅗ᵭಐÿ瑎䭞๎౔ჿ⩕꽙ၓ虢S⩎멎Ɏര਀ഀ਀0躁핎⥬驒幎⭹౵㷿ꅜॻ홧屎㑏౏ჿ⩕꽙瑥ཬち홒ࡎ敡ࡧ셟蚐Ɏरg⩎할㱬乏ൎ굎づ⡗灖䁢홷葎ᵶɠर౥훿ᩎ罏蒕睶斖襑ᵬౠ෿ㅎ㮁ぎ౗ね綾潓ౠ㛿๱౔臿㙺睺ꮍ斎౧꓿쥎䁓⑷쉎쭟⡙扗㽲챢㆑斎ㅧ뮎ɓरg⥎ౙ훿腎㙺⡱춏恹❠葠捶敥⵫屎୐敎౧῿率卓᪐᳿ठౕ苿鱙ꅧ६畔᪋絙䩙ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ腓悉㽏ཡౡ쯿㭺ㅒN⩎﵎ꆐ६ɧᴰဠ⩕꽙ಋ훿ⱎ敧ㅧ⡜ꉗ癣홺葎ᵶౠ쿿ཐ자㒏癬ͦtⱎ୎ㅎଡ଼ཷ蚐홎ᅎ傁챛蒑할ɬര਀ഀ਀0ᰰ䨠ŕᇿ콝잋蚏౎᷿帠⭹压ಐ᳿ᄠ⽢豦癓ୠ䂌ɧᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䘠౏珿罓꽏୲虎୎䂌橧౿忿⽎ᅦ葎ὶ塵豛쮁葺ⱶﵧ䂀ᕢ睟蒍䁶ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ멥芋౓ᇿ덢൑幎ႍɢᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䘠恏ŏ䁠讏౎刺᝛ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰࠠ敡ࡧ靠襟덓晛ౕ৿ŕ᷿帠⭹压ʐര਀ഀ਀0ᰰ怠콝褐虑罎ᅏ띎鞃ㆁ葵鹶핒虬౎刺᝛ὔ᷿ဠ⩕꽙╥ݠげʕര਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶䟿艐홙끎㹝虭N⩎졎䭓좀蹓葷畔衑⡛ᅗᙎ扙憏灧쪍ㅞ絜虙Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠졎蹓졷䭓蒀Ŷ᷿琠筞몏⡎u쵎腹婧驗葛ᑓ压ಐ廿⭹൵腎卹虢N⩎퉎ꑛʘര਀ഀ਀0ᰰഠ౎෿Ŏ᷿帠⭹压ಐ᳿⾏൦ﵓ蒀Ŷ᷿ဠ⩕꽙魺詠颋즘敖౧䛿幏⭹䝵虤䝎㑤ౙ틿赾ࡑ릏扥蒗譶虎Ɏര਀ഀ਀0젰읓뮏虓ॎ⩎ࡎɧര਀ഀ਀0ᰰ怠쥏鞉魝ᑒ❬᝙ὔ᷿帠⭹႕⩕꽙ɥ琰筞몏葎呖⽻ｦ睢蚍ꍎﾐ偑౛諿荢⽛ၟ虢N⩎汎䒚抎౟㛿๱졔筓ᎏて詗荢獛虶Ɏര਀ഀ਀0ᰰ怠﵏咀鑻ᅞൢぎݒൎ靎ൎ⑎덏ꍛ⪐畔ᝑὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ멎㱎앨ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎᷿帠⭹ಋ᳿ᄠᙎ롢鹎끛ᅳ葎ꅶኋɒᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ腎᪉䕙䵎ﵢ貀ၛꍢ얐筟蒘屝὏᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᆁ\瑎ɞᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ쭎㭺ㅒ\쭟᝙ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ氠ચㅎ\쭟əᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ絝絶ぶ᝗㦀蚍N瑎葞ƕ᷿ဠ⩕꽙压ʐര਀ഀ਀0ᰰ怠ꑏ㪋ꍎ자뮏葓䅶豓⩎ࡎ⽧橦㥭蚍ᝎὔ᷿帠⭹⡵u쵎⥹豮葔⍶ލ葙㭓厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ䨠ŕ刺൛睎ƍ᷿ㄠ띲饟ꢄꉭ虾㡎压ʐര਀ഀ਀0ᰰ霠虻౎響虻Ŏ᷿帠⭹压ಐ᳿먠졎百⽺멦౎惿❏艙靓⽻ᅦὢ獵䁞셢蒉멶䭎ⵎNᡧ쁏葹扶ɔ攰౧ᇿ敢詧ᅢ葢ꅶኋ恾୏୷ɷᴰ䂋幷⭹ｵ謁虑N⁎홟䁎㭢葵빶ꆋﺋၾ⩕꽙୥ɷ₏﹟੖㭎ॵၧ⩕꽙葥豶화葝ぶ扗౲ⷿꍎ憐で南ꖏ䁣ɷര਀ഀ਀0⠰憏で南첐಑훿큎깣趋ᙑc慎で南ಐㇿ艜ౙｔ罝⡏葵卝罓홏ᩏゐ畔靺葜ꍶ憐灧쪍葞୶扎ʗ0ᩥゐ虒ꍎ㾐౑ㇿ顜c_⩎❎ṙ౭೿腥誉灢쪍ਫ਼䁎謁蒔❶㑷ᙙ繣g坎౗뽎⡏W膗蒉ᥥ౐畔葑᩶ཎ઎뭎ㅓᩜ䱏睘஖敎౧೿ꎀ⪐畔彑ㅎᩜO୎偎챛ろṒ镭୞౎ꏿ㞐홨ㅏ詜홢䙎੣౎盿㕞佘홏葎㑶ౖ훿콎摾k챎಍ÿ驎ᩛፏ䙔虔葎౶䃿덎൑ᩎॏ魧콒岑ﭏ啎쵏靓葢ɶ踰⽎홦뽎ㅏ친灎쪍葞靶챓Α敖뭑⡓幵⭹葵꽾ⱨ全ᙑ饙ɘူ⩕꽙eⱎ豔⪏聎啻癓㹞㙦ॱ詧ၣ齢葒ꅶኋ౒㳿孷챷㆑ќ臭鱑ꙕ葠䥶楑౟璚靑����춏䭢ɢര਀ഀ਀0匰⥟⒏ൎᙔ顣ㅝ\睎犍虞睎斍౧ㇿ蹵罎ᾕᆕ潏罝홏칎뉎덵ⵒ扎ൠ虙읎斏౧೿ᒀ홎춏౹᭞ᩧ䩙絓ⵔ马虛ᩎ鹏끛葳౶䃿屝牏非幟㢗睞늍ɒ搰蚖⡎쑗骉葛첕양筟ざ홒ю蒁扶㽲챢뮑䥓蕻割葓୧ᙎౙ跿ꅑ६⭧葒譶敎卧灢홢葎屝虏Ɏ割칓籎꽩੨୎ぎ홒扎㽲챢斑葧ᥥ౐᫿斁齘⽓腦筧蒏౶䛿홏晝ᩛ虏ꡎ⮏춏乑쥎൛ぎ葒ಗ割Sꅶ६텧쥓ʉ혰⡎婗譎홎↏䁫ᙢ謹葑끶ὥⱗ敧詓ꍢ憐づ南貐桛幑ꅘ葬౶䛿홏腎癧ད썜葟ŶꙠ౞ÿ륎p륎葰칶핎⥬驒ᙎၢ⩕꽙扥㽲葢靶魓虢祈뭑躁ꍎ鮐ᙎ謹救葧䉶楧౲훿ㅎ詜荢빛ၸ襢⭼౧꧿᲋칙誘荢㥛ごҏౙ෿奎୵פֿ啎葏핶掠ʏര਀ഀ਀00瑎ᩞ葙㆕⡜福ଢ଼챺袑인뮏虓౎훿䁎ॢ葧睝앑⽎fｓ偑౛ÿ詎ར\豒T慎⡧퉧ɨ픰⥬驒륎犏㭞륭ၾ⩕꽙੥﹎ಋ౥춏ಊ౥ꎋ춐ᮊ৿ᅥ화뉎ҏﵔ虖౓賿ꍔ鮐ꭎຎ奔୵虎䁎።蒌ᱶ䤠捑ᶃ萠罶쉰葰덶轢蒏v졎S὎멏葎⁶끏ʋ帰⭹⽵f⩎煎쾙Ꝿ公葨멶౎﻿ᩦᅙ敭응厏葥੶䅎㹭᩹ɏ혰葎ᙶ桙醈셢ಐ▀荎ಀ륎౰⧿❙葠蹕ⅎｪ葎ၶ⩕꽙补晟虛읎斏౧೿㢏㙔虥홎ꍎ춐얚⦖蝮葥칶Ꚙ౞춏칹Ꚙ捞⽫홦䵎䁒⁢㩫葿౶擿庖ﶗঀ㩧ᩧ콏㡾豞ꍔ鮐祈ꭑ㖚ƍर奧筥葑멶敎聧౟⛿ᥔ⽒衦빟랖鞃葟ɶര਀ഀ਀0䄰鑓⩎ࡎ䭧๎౔ヿ南ᚐၣ虢౎烿쪍୞扎蒗Ṷ瑭彺豎虝౎쿿卫畔⡑⒏⩎ᙎ顣գ蒀㑶ਖ਼ㅎ斎ㅧ뮎葓ᥥ౐훿Վ灮てⱗごꍒ䞐W葓᩶斁ɘ혰⡎䥗蕻_⩎َ텯ࡥ葧ᱶ婙敦ꥧꑣ홢葎ͶꆐɎ혰끎⡳W덧ᕛ葠⽶偭ꍠ垐㑷ౙㇿ⽜ꍦ畔絑ⵔ马캋ꍎ㾐챑஍敎葧ꍶ垐㑷ౙ᫿⡏㩥⩧ၧ齢䵎襒ୣ敎ɧ㨰虎㉎抖륎౰훿ൎ靎ൟ졎읓횑虓N쵎꩹뵣౥⣿⽵酧⡤荗葛୶扎ಗ憏⽧⽧홦⡎顗っ南⡥饗縉ⵗ텎끓葳ɶ⥎ౙჿ⩕꽙捥⡫酗睤㦏⡨㑧ౙ헿⥬驒᥎⡒ㅗ띲饟蒄扶㽲챢䪑R⩎葎ޘə꽾⡨葵⵶捤ɢ脰㙺ಕჿ⩕꽙ⱥご핒⥬驒⡎⡗u쵎蒂粗⑔확౎훿╎񨉟ざ葝扶㽲챢಑퇿끓๳Ք掀⡺㽗ⶕ⹎ౙ㣿犁춂綂౶鷿㒘ਖ਼鉎䁑띷坑౬⓿䭎❢❽ぽ⡣W睎ʍര਀ഀ਀0ᰰŔ⧿Ŕ᷿ဠ⩕꽙쩥卓ಐ᳿蘒虑쁎䡎譎὎惿๏䡠晎ὕ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰşş᷿帠⭹压ಐ᳿ⰠᅔƋ᷿ഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙쩥偠だ᭗䁧扷멥牎蒂핶⥬驒౎헿⥬驒㱎孷葷桖끔侀虑Nࡎ剗톗犞ಂ㓿ݖ텕絓౶㓿텙홓睺಍훿쩎䙠虔౎⡣䭗챢蒑ｶ偑[୎偎㵛や虒ぎ੗Ɏᰰ쀠쁎䡎譎὎᷿혠쩎卓ʐര਀ഀ਀0ᰰᄠ豢晛ŕ᷿帠⭹ʋᰰᄠ面號N쵎ᕓ葠앶౵᛿롢᪋筏葫౶ᇿ쥢鞉江ચㅎ腜톉屓虏Ɏᄰ⡢敗葲䵶R瑎彞㞏텨屓읏ⅎɫ擄춏앹॓g쵎潹ಃᇿ䩢쥔悋⽏쁦䡎ᱎ罎ʉ瘰たᅒ葢扶㽲챢಑웿ୢN詓ᩞʁ怰୎ぷ詒ᩞઁॎg⩎Ṏ౭ỿ챭抑쾗䂅wན側౛쳿抑গ䩧ꉴ牾蒂뉶卭ɏ訰荢｛敢ᅾౢ᛿բಀ෿౎෿Ŏᇿ⡢㾏彑롎᪋ꭏ몈텎쥓蒉౶臿ᆍ끢⡳এg륎魰ᑒ౬盿ᅢᅖ葢㽶첕뮑❓ɔİ卷ᆐ텢앓葵ᥥᩐ텏ὓ쁵䡎譎扎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0񜊏斘葧⩶硪凉ၛ⩕꽙ꍥ呎䁰⾈⩦腎襧쵬蒑卶ﭢ౑䛿၏⩕꽙癥ꅞ摖꭫厈饢蚄㑎ə혰쥎䁢홷ꍎඐ硎葞౶㑔灏뺂ゖ뭗잔わ南ಐ諿홢䩎홓䩢癓葢Ѷざ虒葝㽶ಕ쯿㭺詒홢㹎づ虒詎ਫ਼Ɏര਀ഀ਀0ᰰ∠⊌ƌ᷿帠⭹压ಐ훿絎慙䂌ꆈ챻⽮끦ꍑ㞐葨ꉖ왶ɕᰰᄠ面葟⽶武앵౵叿荟텛屓衏襟덓葛ᥥ౐ᇿᙢ롢᪋Oꡎ൒ꡎげ멗䂎౷懿箌虫N㝎౨盿텞禎Q쵎൥慎歷潓졠൓慎箌ὔꍔ㞐葨詶ɘ䘰⽏౦උ驎앛익᩵푏枏졒靰᩟ౙᇿ形롎᪋祐끑ᕓだ쥗᭵ౣၓ絔ꭶ౬೿ᒀൎㅎ㮁ぎ텗禎Qᙧ襜葓ɘ륎玁쵑膑ಉ㩖ᅎ葢詶腘⾉ꭦ몈ⱎご虒౎훿ㅎᩜ詏ᅢ汢ﮏべ⭒ђ뭙ꍓ㞐ᅨㅎᩜ㡏ڏ뭒葹ɶ匰ᅟ靓_ꡎ൒ꡎ౒럿끑끑౑泿����葸౶懿睎筑㡫ꍜ㞐葨ᥥ౐惿腏낉例౏臿쪉づ౗䛿䍏ݓൎ腎잉づ౗⣿ｵ偑걛dᅟ葢奶署ಟ諿側챛蒑潶㒃歮䆁のᅒ葢襶饕챔಑忿롎ᆋ᪏扏ൠ읙斏ɧᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ张롎ᾋ᷿ဠ⩕꽙も厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ儠絥Ŕ凿絥Ŕ᷿帠⭹腵㙺話单ಐ᳿ᄠᅢ筢ᅫᵢ씠텵屓靏艟摙腫㙺豱杔졒౰ꎁඐ硎葞꽶멲ꎏﶋꆐﵬ늀貋ɛ혰桎ꭑ쭟᭙졳ば뵗ၢꑤ隘睢斍౧훿葎㱶孷ᅷᙔ腙喙౑㓿橝鱫౥⓿詎ၓ⭢牽ಂ훿济ꡢ䁒ꭷ傎౛ၓ絔ꭶ౬ﯿ敿൧뭙౓盿텞禎腑ᕓ葠ౘჿ⩕꽙癥➍⡽ꭵ喈饓侄홏葎㑶ౙ䷿靑ꭟ몈ⱎ셔ʉ텎屓虾⑎⩎齎㒔ౙ㛿๱화N๧뵔ၢdⅎ౫뿿扏멥牎ྂꕦ虓읎뮏聓푶k坎㵗⡧潥ౠ퓿❫ٙ띦給౶퓿k㥎⥨⢎ᩗ஁葎ꙶ잂潦㆏魥ɒര਀ഀ਀0㄰띲饟䥶ほὒ絵㱔乏⡝홗୎쭧葓ꭶ厎챏貑桛衑ㅭ虙葎ᥥ౐䷿｢睢ﾍ偑౛裿㥟늍葒걶dꍟ➐蒕奶獲౑࿿썜ﱟﱿみ詗ꍢꊐ牾늂卭ॏ董骘葛灮敮ꍑ汐葸襶饕챔಑㛿๱뽔♏╱だ䥗蕻䁟퍷鱾ɧ0⩎齎㒔읙뮏虓౎ǿ몀൥콙蒂略憏ʌര਀ഀ਀0ူ⩕꽙e쭟Ὑち덒ᕛ虠౎훿앎썢ୟ潎ᚃ롢஋靎읟蚏౎훿⑎䭎퉢⡣葝㑶텙챓಑ಂ᭾で왑䂉홷୎쭧ꍓὥᑵ葬㡶ʁ젰蹾ꍎ손劔犗蒂㡶誁ઘ祈끑虳Nᵎꉎ啾౦쥷좉ざ虒ꍎ첐鶏蒔Ŷ‰_䁟葷㱶孷੷౎ÿ筘꺏葟略潓칠㑎챖톑虓祈救౧엿멵ॎᑧ魥げ⍗乣虢N୎౎ꡠR୎홎葎ꭶ厎ɏര਀ഀ਀0ᰰ儠㭥虭Ŏ凿㭥虭Ŏ᷿ဠ⩕꽙腥൹低❏睓斍ɧര਀ഀ਀0씰멵絎ඏ﵎ಋ䛿홏⡎䭵ݢ虣ݎ౓㻿靦幟㢗䁞╷ɠူ⩕꽙ⱥ虔N୎౎ꣿ⮏禍割葓᩶斁捘⡫ၗၮ恮톗ʏꌰ텟Ώ륎齰蚔౎ㇿ띲饟⢄♗╱䭠ⵎ豺桛끟蚋ʕ琰筞몏╎呟ᅙṔ౓믿蚔뮏㙓๱པ썜た⡗坷ٗṜ湓侐౏ざ虒葝扶㽲챢ʑ혰ᩎ詒bݎђꕟౙ㆕\號౎割轓辖뾖뽏くୗ虷N㱎౷௿ぷ꽒멲慎玌㡞^㝎偨⡗홗葎詶륞એɎူ⩕꽙e썎ɟ끣䂋홷葎୶쭧౓㧿ⱨ൧͠᱔罎ʉ혰ൎ䥎ꕻᦔ⡓ŗ첕沑ꢏ౒忿ൎ䥎割葓᩶斁⡘ꍗ憐罧쪕ਫ਼衎ㅭౙㇿ╜񨉟ざ幒⭹葵㽶첕಑⣿㑵癙㑷ౙÿ୎偎呛す앒멵葎詶륞ʏ픰⥬驒끎⡳幗흹豝桛扑ൠ虙౎䛿홏쵎㙎䅱ٓ婒ㆆ౟ꉖ魥げ멗⢎詗ਫ਼Ɏര਀ഀ਀0ᰰᄠൠぎﶏ஀셷悉ɏᴰ혠ॎᑧ魥げ綾ၛ⩕꽙压ʐര਀ഀ਀0ᰰภ䡠㞏抋ὔ᷿琠筞몏厕ʐᰰ븠厖悐㩎ᩎ뭏筓ᝫὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ኏൐⽎౦෿읎Ώ炐蒍慶桎ﵑ瞐ݑ虙౎ᇿ㩎恎䡏͑炐蚍扎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙ὥᑵ虬౎㣿ꢁ靭᩟ꊐɾᰰ怠὏葷詶ᅢ慠鞌ꍟ䢐低౗᷿혠❎ಋ᳿㩎ᅎᩢ൏繎悘౏톀覍❣ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳౗᷿帠⭹ಋ᳿뀠⡳ᅗ卷ᆐୢ᥷蚕Ɏरౕ৿ŕⅎ텫앓詓ᅢ顢繢鞁빟뉼魵㵒虜Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠屣O륎౰᷿ဠ⩕꽙压ಐ᳿怠ᩏ扏ൠ葙ɶᴰ혠N扎ಋÿ扎⢗詗륞એ偎ୗ౎㓿톍햏챬骑౎⧿푮で驗硢䁤홷ꍎ낐띑葑챶䭓ɢര਀ഀ਀0帰⭹䝵虤䝎㑤əᰰਠNⅎ텫屓葏ᥥ॓䩧⩓齎㒔ౙ퇿屓豏๎౔ᇿ摢蚖쥎鞉衟敟羙ᙎౙ盿ꅞ६쁧䡎⭎葒ὶ쥡ಉᇿൎ⡎멵癎ㅢﵜ睝認ɞ끓⡳ᅗ葢䭓ᩓﶁඐ﵎ꢀ虒౎ᇿ葢ᅶ讁톈ꡓ౭຋ᅦ葢ᅶ䂁ꆈ⡻᝗䁮ʈ춏앹艵鱙赧텑屓Oⅎ౫ㇿᩜ罏ᅏ桢ꭑ⮎ᙵ⽢筦葫ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠ౎෿Ŏ᷿ဠ⩕꽙❥卓ಐ᳿怠൏ᩎ筏葫Ŷ惿ⱏॻⅎ텫앓葵ᥥ౐ࣿ䟿艐恙὏葷膏톉Sⅎ葫ঋ惿ㅏㆁ晵ɕᄰぎꍒ᪏詏恢兏敖葧౶ㇿ慜ⅎk㝎౨೿ᒀᩓ푏↏륦፛౦㩖ꍎ앥筟蒘潶솃豔㭔ὓᅵㅎﵜঐ虧Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ葢ㅶ띲饟಄᷿帠⭹呖ಋ᳿⬠쩒艼虭Ɏᨰ䵒↏텫앓詝ᅢ③ђ虙ὥ鉧ᅟ晒ɕര﵎炀蒍멶⽎핥ͬ炐蒍ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ素❙౔ᇿ赎䥑{⩎὎ὦ౧᛿䥢੻N⩎ࡎ౧䟿艐Y膗蒉ಋㇿ⽜䥦੻⑎⩎ࡎ彧ꡥəᾏಕ惿葏卶魏ㅒ扎ൠ虙Ŏᇿ끎⡳䁗腢媉葐譶앎ౠㇿ⽜湦驸͛炐蒍ಕ腓恥὏ちﵒᾀ㡙虬౎ᇿㅎड़骐ꍛ⪐斕鹧䱛ᆈ葎ꅶኋ絒虙Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ㡢徏㡎൮虎虎౎᷿픠⥬驒压ʐᰰ誀콝뭾⢞౧෿⽎艦葥౶೿⾀㡦䕬❎葠虶Ɏ怰敏쵧b୎荎౛컿荎㵛஄敎葧앶扠ㅟ⑎굒ᅥ蒋ॶꅧ६ᥧʕᴰഠ਀ഀ਀0琰筞몏걎睢ꎍ誀ಁ誀要㡬㡵ふ㵗蚄୎敎౧௿൷祈॑gᵎ὎ᑵɬ혰ൎㅎ㮁ぎ綾虓Nᑓɬര਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳恗虏❎౔ㇿ띲饟ᾄ᷿帠⭹厕ʐᰰ虏❎౔ᇿ卷ᆐ⡢鮋쁎䡎Ɏ캁ᅎ面號춏앹Ⱶ{ⅎ텫屓敎ᅧㅢ൜굎づだ荒ɛἰ葷౶ᇿ饢づ荒ᩛ赏⅑텫屓葏౶㩖⾏f쵎뙹굛坞ₐ뭏ᅳ葢㙶뉲豎噔㙹ﵲ⾐筦⡫춏앹ੵ葎ɶ춏潹콝⑾ⅎ八虥ᅎ葢絶౔菿ㅛ⽜ꍦ炐ක葔ᡶ愠㱝꽜ᥥȠ⾏㭦ὓㅥᅾ葢ޘ絙虙葎౶훿葎ᆊ形ᩎ⡏춏앹ੵ❎絎葔ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ㬠ὓᙵ롢ᦋ蚕扎Ŕ᷿ဠ⩕꽙压ಐ᳿躁恎憏⭧葵誀ಁ뺏ඖ቎ᅐౢ惿൏﵎㢀彬ꅎ獬ﭑ౼ᇿ詎恢챏⢀ᅗ葢ꭶ઎㡎౮ᇿ⑎⩎N睎΍炐ʍᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ葢楶偛౛᷿帠⭹压Ა怠⽏f⩎㑎䭬ౢÿ⩎㡎絬䭙ౢ惿O驎豛ᅔ卷鞐_㝎ը婮葩౶ÿ⩎멎챎䂀㞏쵨蒑ٶ콒಑⣿睗챭㢑൮ぎ鑒䅎ᝓㅔᩜ襏୬뭎葓ɶ䀰౎⯿赒㩑靫虝❎౔惿葏썶た絗綆ౙ䛿춏婹蒆葙౶᭞悏彝ൎᩎ葏ɶᄰ鑢妋୵敎౧䧿蕻䁟ᅷ葢ㆉಁ멑虎ॶ筧౫ᇿ葢筶彫ㅎ⽜ᅦ葢㺉ɥ躁恎౏惿璏筞ಏ⯿㩒虎ᅎ葢ᡶ䕿౥㶀ƀ虤灟➍Ŕᇿ詢恢䁏롢蒋勇恾ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ素❙౔᷿ဠ⩕꽙压ʐᰰ뀠⡳彗敎Ⱨⱔᅔ葢덶썑❟ɔᴰ䂋홷睺斍♧䁞葷╞葎并特ಂ⣿幗⭹葵㑶ਖ਼㡎祐Q䭓ౢ拿扡ちಋ᳿ᄠ祈捗葷䁶톈鍓ಊ腓悉㭏䁭౷ᇿㅢ덜൑뭎y恟ŏ᷿ഠ਀ഀ਀0픰⥬驒᭎䁧⪏瑎筞몏౎훿⽎㞏葨᪚౜㞏葨㑶鹧౛죿॓䁧㞏ݨ蒚빶幼౹컿홎ꍎ驟晓蒋㡶ઁ౎䕎ّ୒勺썏౟王ౠ᫿ㅣ豲ὔ蒋앶འɡര਀ഀ਀0ᰰ∠⊌ಌ᷿ꌠ얐멵㡎祐虑ꍎﶏﮀ꡹葒䭶筢じ压ʐര਀ഀ਀0ᰰ∠⊌悌葏絶ཙౡ惿㙥㞏ಋᇿ形ㅎꕜ흣虓Ɏᴰ䜠虫Nᩎ㽏౑훿졎压ಐ᳿怠ꍏ셥葹ྋౡۿ敜१g⥎ౙ᛿롢᪋靏たꕒ罢葐ɶ䘰㙥ᅱ핥뭬y⪏ぎ륗虥౎惿졏൓㽎污ચ뭎y౟ꏿ㆐앜筟誘畔靺葜灶쪍镞୞葎ꍶ⪐Ṏ歭੘౎උ驎끛ᩝ⥏䂎ꍷ垐ॗṧ葭ぶ扗ಗౖཬちꍒ窐Ṻ葭ಗ㛿๱뭔ꕓ䩢顲敛୧葷ɶꌰ㞐ᅨ葎譶ㅎᩜ╏㊍蒗౶컿౎羀ᅏ籎摟٫뭒ɹ묰❓౔믿婓福屝❏౔෿硎ᅞൢ﵎⺀恞葏號Ɏ䜰艐앙腟蒉ಋㇿ᲏屝౏໿⥦桥割ꅓ敬䭧䵎౒෿앎敖ɧᄰॢg쵎膑蒉譶앎腠늉恾ⱏɔᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙･睢庍⭹葵䭶ౢ닿ば❗虣N୎Ɏ픰⥬驒虾홎N⩎ፎ놟葒깶ᅟ౻軿⽎瑦筞몏ㅎ뭜牓홞葎屝뭏虓౎훿ଢ଼驎虛덎썑౟ÿ驎腛る౗ൾꡎ䝒つ뭗鹓끛홳漏홛ꍎ힐蒂୶쭧䁓屢葏鍶ʊര਀ഀ਀0࠰⳿䅻͓豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ䅻歓z鴰콛අ਀ഀ਀0ⰰ豻⥎桥౦叿ၟ⩕꽙ざ홒빎쮖葓㽶첕౥훿୎셷행⥬驒偎⡗ꍗ㾐౑廿特覂敛ɹ0彎㍧䦖ད자抏㽲ꍢི葜靶ѓ虜斏౧훿䭝｢䁢w⁎啟\葟롶౾ﯿ֋낀鞋홟॓䭓⡎虵Ɏ䞏롲㩖䡎䵑Rꭶ瞈䁓౷䃿ၓ虢N⩎睎౓裿ൟ륎፛卦bɟ혰ൎಋ詓ꍢₐ롟ၾ⩕꽙୥ɷര਀ഀ਀0ᰰꌠ⾐쁦䡎὎᷿ภՔ厕ʐര਀ഀ਀0ᰰଠɷᴰ帠⭹깵ᅟ䁻ɷര਀ഀ਀0ᰰᄠ콝푾왎まୗ읷暏ౕ᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿ᄠ୓ぷR⁎襰虣N䩎葓롶౾૿扎গ魧卢葏蝶坥౛緿慙⾌⡦u쵎祹⭲葒꡶㑘饬葑ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䞏롲౾ᇿ葢୶쭧౓᷿픠⥬驒ಋ᳿㙥ᅱ콝;貀잚悏虏౎냿⡳詎ᅢ葢왹䩛쥔悋虏౎䞏롲ㅾ⽜ᅦ葢鵶콛ʅ츰쩎⥎睙಍⪏鵎콛蒅v䩎⽓幦蹜恎葏虶Ɏᴰဠ⩕꽙葥鵶㒘鉙祝Q㕎랖坑ɬ〰⥎㩙扎౫쿿읾蚏䢏罎蒕v땎ಕ훿쭎졙罾䶐豑幔⭹ࡵ쪌॓獧홑葎鵶콛蒅譶౎㩖⾏홦텎꽓葵앶㥵ɨര਀ഀ਀0ἰ❵⡠二葡ㅶ띲饟҄љ奙ཱུౡ翿䶐쪉㦏蒂썶♟౟೿햀⥬驒⡎릏扥得౎㝔ŏ䁣襷ʞ혰詎幢⭹葵춏襹ஞ屷⽏٦穴葦扶ൠౙ끓⡳౗헿⥬驒콎읾蚏㞏蒂v㩎杗๎졔ၓ穀虑鮏ಋ຋홦葎并콹᥾熕졎൓텙虓Ɏര਀ഀ਀0ᰰ怠葏鵶콛ᾅ᷿ဠ⩕꽙퍥퍾そ厕ʐര਀ഀ਀0픰⥬驒깎ᅟ虻N୎Ɏᰰ⼠葦౶᷿혠ಋ᳿怠葏썶た著湶衸᪚౜ㇿ띲饟ʄ㩖ᅎୢ恷㡏犁춂綂౶凿꭭톎陓ౢㇿ卷悐摏㭫썒챟⢑魠쁎䡎Ɏര౎惿㹏썥౟ᇿꅢ६꽧ɵ⪏鵎콛蒅湶塸⡛౗ჿ⩕꽙ɥ䜰艐ᅙൢ﵎뮀ॢ荧౎惿뭎ॢ荧౎⿿葦౶惿ɏര਀ഀ਀0İﶌඐᅏ葢ಋ㩖홎㩎ᅎ⽢꽦偵ɛ䘰⽏恦౏惿卷ᆐ癢ꅞ६꽧౵䟿艐恙㽏ཡ葡ಋ惿O驎ᩛ葏ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ핼ż᷿ㄠ띲饟莄荕さ綾ಋ᳿혠葎Ŷ얀졵꽓虲Ŏᇿㅢꅝ靬춏앹虵Ɏᴰ㘠๱화❎压ಐ᳿ᄠ뉢ㅎ葲୶쭧౓惿ᩏ䵒텢앓❥艙⽩䁽虷౎惿䡏ᅑ潏`ᩎ㽏౑緿❙ὔ䟿艐恙璚౑໿⥦ᅙ赢救Ⱨ恔뉏ʋ쨰⥎ᅙ౓᭞ﵧ綀絙す杗饱恥ɏరᒀ౎᷿혠졎ಋ᳿鴠콛礪ᅛ癎൞⽎衦╟蒏譶䁎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ帠㢗❞╽ౠㇿ띲饟Ƅ᷿帠⭹呖ʋᰰĠ卷ᆐ葢앶᩵൏ᩎ⡏๗⥦ᙙ๢⥔ⱙॻⅎ텫屓扏ὔꏿㅥ\ݎﵒ貐晛ɕ鮏≎鶍罓䅏뙓멛ၓ챝౛ᇿ㡢㡞ౠㇿ꥜莋㡎쮏ꅗ❬౔돿൑﵎ꦀꎋ鮐뎏ᅛ葢멶靎た荒౎쿿५춏할౬쏿챟綑ආ䵎♑륞玂౔瓿즏鞉卶䕟ɟ춏할彬덮蚍ᅎ葢ꕶൢ썙౟ᇿ⡢톏択葲ᱶ챙⢑腖ό㭵葭᭾ⵧ౎揿⡫扗扡ち南獏癔ⵑ葎ཟɡ䘰⽏끦⡳౗ᇿ㩖祈蹑漏恛葏ㅶ뵲啛虠ᙎ䱎ɵര਀ഀ਀0뀰⡳౗ᇿୢぷ恒袏瑟筞ಏ䷿ᑒ➏ౙᇿౠ⪏왹[콎쑾㉬ಗ惿ㅏ靎たRݎ硒轞౹ᇿᕭ赠㵑َ齒퉎齹ಔᕭㅠ襙慣悌㞏h⩎汓葥멶敎ॢ㞏❝葙鵶콛ʅᴰഠ਀ഀ਀0㄰띲饟涄읢㒏뭙肋潓虠Nɘര਀ഀ਀0ᰰ怠쵏㙎൱꽎౏ㇿ띲饟಄᷿픠⥬驒压ʐᰰᄠ葢핥罬恏ɏର敷恧O膗솉溋ɣ細❙౔ꏿ䢐౎ᓿ_₏롟❾౔₏롟ᅾ칢ꅎ⭾멒୎읷ʏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰภ⥦❙౔ᇿ뉢ㅎ葲୶쭧౓᷿ㄠ띲饟ಋ훿ൎ㽎穡캘幎⭹葵꽶쉵ɲᰰᄠ骋せ๒⥦赙뭑ࡓ莌᭛ɖᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ㆐詜荢奛ふ๒⥦赙ࡑ➌౔䛿쩏⥎䡙_₏롟❾ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⬠勒홠὎ᑵɬᴰㄠ띲饟쎄챟ౠ軿⽎뽦ꕏ읣ꎏₐ㩟虿N䩎౓㻿㙦㩖큎Ⅷཫᙡౙꮀ殈읰蒏롶敾౧卟ᒐᐠഠ਀ഀ਀0쨰㩥N嵖歎瑑ࡖ虧煓❜浙ᙑ䭎聎ಐ铿瑓뒍౛⻿䭳㹎౫೿ᮀၧ㩢㹎䭔罾멢౎᧿ْ湑퉦쥒쩢빓셛ྔ㱏챨斑剙蹟ꭎ튈筫իঀ೿㻿쩔ᅎ㹔䭔ᕎ빞ಏꏿ͛ᩞ㻿﹔⡦W籎䁟ぷ륗ࡰ⣿練捗煷ཛྷ魜䭜Ṏ齭憔౧퇿垑౗鷿౷믿౷軿奿O멎䭷౎盿㭑㱠Ꙑ쩾坓汿纚䖂豜N魟ᱜཎ⽜䭓Ɫ豻䅎坓꥗Ṝ豓ю᭙鷿콛ﮅ⡼ⱗ豻ṎS㹧桔垐ຐ㹎䭔`罾멢Ɏര਀ഀ਀0൑਀ഀ਀00嵖歎瑑ࡖ豧䅎鑓൥਀ഀ਀0ᰰภ䡠㝎Ὠ᷿픠⥬驒⡎瑗筞몏פֿ貋๎厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ⽓౦᷿ဠ⩕꽙呥卻ಐ᳿ᄠୢぷ葒൓읎⾏f⁎ꭟ殈襰虣N䩎葓౶૿扎⾗f魎ཎ䥡ൎ๎葦굶譓坫䁛ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶ᇿ葢୶쭧౓刺恛⽏㞏౨㩖恎䵏Ɫ{ⅎﭫる荒ɛര਀ഀ਀0䘰累ᅛ瑢൓㙎౱ᇿ﹢㥦㶍썜䁟ಈ곿虱롎᪋⩙ᱎ婙敦ᑧ癸荺౛諿콢k⩎偓ﵛ춐낑饥虑祈救౧諿콢kюཙᵡﵠ岐虏豎瑛葥敶䖈ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠ꑏ㪋恎콝繾ぢ虒S䩎葓ྲྀᵡ虠ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ豢桛꽎骀౛惿敝⑧굒౥䛿䡏救Ⱨᅔ뉢뉎₏롟葾敶虧❓ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⬠禍Ř᷿ဠ⩕꽙筥卓ʐᰰठᩧ斁Řᇿ灢暍赕ᩑŏ᷿ഠ਀ഀ਀0䂋ၷ⩕꽙慥慎읧㲆く뭗蚏葲葺ぶ南첐಑훿衎璚ﵑ΀羐뮐ⱓꍔ⪐䕎譥豎쪉಑㩖鮏ﵓ羀홏ꁦ湒홏葎빶쮖졓꽓앲虵᭎躁핎⥬驒౎훿⡎쩗䭠ⵎ቎扐ൠ虙N쵎㭹魭౒훿⡎᩵誁ꍢ垐㑷ꡙっ齒䵓౏죿ｓb⁎䥟ⶃ홞⡶੗扎ಗ翿荏൛ፎꭦ톈끓ɳര਀ഀ਀0攰է⾀텦署ಕ훿칎割ꍓ㾐靑虷핎⥬驒葎앶앵ౠ䃿뉎斁୧୷홷Ɏര਀ഀ਀0픰⥬驒偎睗ꮍ斎셧횉౎㷿콜羑䶐婑祖ﭑ啎ᕏ睟酠葵㹶ꡎ౒훿ᅎ硔署邕銖虷홎䪏ꭓ⮎葵鹶앛ɠ혰偭硠署᪕累홛౎톄筓遠䮖썎ɟ訰홢扎っR莕綏葙扶㽲챢뮑ꍓ㞐ㅨᩜ詏홢豎화葎瑶筞ᦏ㑏ُRɟ砰轞춏譹癎ꅞ६텧ὓ౵퇿署뮕y홟葎ᥥꑐ㪋ꍎ⪐᱓葠꽶偵⽓ꭦ厎敏ήൡɎಐౝ쏿챟ኑ彐ॎg魎౎암홠Ɏര਀ഀ਀0䘰摏౥ㇿ띲饟掄偫⡗詗ਫ਼౎쳿䭓杢䁣㑷ౙ魺⡒婗뺀᩼幏べɠ캁홎ꑎ욋햋⥬驒敎౧짿鞉๟Քꮀ઎Nݎﵒ㺐靦ꍟ㞐葨ٶ穴Ŧἰ❏豙ݔಚ훿ൎ쉎㩡쁎䡎N⩎⡎ї륔扥ﶗ㞏챨蹛穎杦葡멶᩺⡏큗g륎ੰㅎ뭙ٓ穴ɦ瘰⽺핦⥬驒ꭎ횈葎鵶콛䂅톏虠扎౔⾏桦ᙑ䱎ﵵ蚉핎⥬驒὎෿਀ഀ਀0ူ⩕꽙瑥⩥絎⥶ﵙ䚐⡔홗葎扶㽲챢಑෿扎赥ざ홒葎୶쭧ꍓ㾐뭑썓㞏ㅨ홎^魎ᥥ౐翿扝a륎数셧麋幛⭹ή葷꽶虵౎훿⽎ᩦ䡙ᕎ셠麋륎Ű෿਀ഀ਀0〰虒赎婐٥౒㣿쑞蒉텧읶ຏ౔헿⥬驒ൎ셎璉筞몏읎斏౧ㇿ한䂋뭝罓읺ꎏ憐ᩧ厐ʐ혰葎v慎罧൝﵎ꢀ㥒號౎ÿ䭓쉢征൝﵎趀⡑虵౎䃿홎ﵓ횀䁢ꭷ傎ⱛ읲斏ɧ㄰띲饟ⱎご幒⭹ꍵ⎂乣葢ಗㇿ൜腎卹虢⩎퉎ꑛʘ혰ൎ靎ൟ쥎㩒칟એ䵎뭒⹓홞N詎ౢ㩖♎ᥔŒ몀⽎핥칬ꍎ᪐ᆐၔ⩕꽙㽥蒕ྲྀṜ뭓잔斏葧ɶര਀ഀ਀0ᰰᄠ敢虧౎෿繎ݎげﵗわ恒㾏救虧౎᷿혠䡎敡べᅗ화ᅎ䁻ʋᰰ怠㩎͎羐ᆐ睢桡葡衶悙಍䛿⾏ꅦ६⡧葵ɶⰰᅔ➋ɔᴰഠ਀ഀ਀0㄰띲饟஄ぷ핥ͬ羐ಐ뿿癏幢⭹偵し홒葎詶ਫ਼౎ᥝ홒읢羏箕偶⡗홗葎셶륥ʏᰰ怠卷ಐ᷿帠⭹压ಐ᳿ᄠ⽢ꉦ捾㮈奎꽥ᕥ빞蒏晹౎忿⽎홦葎왶쭛౓೿횀⽎꽦ᕥ빞늏譎콎ⵥN๧葔v䵎ɏᄰb὎葵桶碐轞ﵹ⾐䶏汓葥㕶㝲䁲偢躍葎ɶര਀ഀ਀0㴰ꅜᅻ﹢㡥ⱞ메ᢋ愠꾌ᕥ빞ꎏ㞐챨ज़䙧홏ⱎ멧癎൞챎ज़౧᛿扙গ摧⍫䂊홎彎ㅎ⡜W⩎챎ज़葧婶ආ୔὎㭵ɭ혰葎ꭶ뽛ㅫ⽜ᅦ葢⥶əɘᄰ﹢奦읥횏葎葶偏౛ꏿ⪐멎끎⡳콝签虫Ɏര਀ഀ਀0匰홟楓୒摎뙛멛葎ᥥ౐ᇿㅢざ虒홎ꍎ㾐౑돿썑腟枉饱홥౎摎敫ꕧ呢䅻瑓敞홧漏ᅛ葢楶애ɠꈰ捾㮈奎葥뙶譛ᅎ聢䁥ൢɷᄰ㡢㡞୞ぷᅒꍢ㖚蒍㕶㝲⡲魗鮏も쩬晓౎㧿늍げ⡗灗ᡰ䭜ⵎפֿﭿ噛䡹葑坶㾐ɺरg⥎ౙᇿ쭢⡗홠ൎ岋춏蹹譎쩥葶ᱶﭤ౛誁ѝ靟ꭟ쎎뉟ౠ훿୎虷୎ᅷౢ㛿๱ᆂ䁻卷b_❎睙쪏坓汿캚虗葓晶Ɏ혰פֿみ晒ⵎ끎妏蝥驶虎煓❜浙ᙑ὎獵葞ⱶ豻䅎嵓౺૿扎গ䢏ಋꏿ⾐ᅦ㡢徏ൟ虎葎ɶര਀ഀ਀0ᰰᠠ圠汿㲚❜ᡙᩢ퍝彾ɧ鉑띤̀⩞驴豎ၛ癢腑ൟ譧ᩎ๎౔◿`㺗偫ⵛ炍ཎ❡⥙桒荑ɘ夰蝥뽶╏`㺗偫䙛ㅤ햁ﵬﵖ譖ᎍ䅦豓౎䗿앥筟ᾘꥐ蹒큎쵧ॹ⥧葒ꑶፎ㭦ꡭ౒㛿౱⢀བྷ❡⥙䵒ゐ睗䭖뙎땲୑౎擿譫腎癧㩑빎ʖ夰蝥孶஖だ虒N⩎㭎ཎౡ돿驑豛ő⑜䵎ꉏ捾㮈奎ᥥᴠȠര਀ഀ਀0ᰰ䜠艐⡙块汿ᆚॣ⒐⩎὎❏葙멶楎౲⓿癜⽑❦챙셛౿᧿⍒㙗㭲姿蝥驶虎煓❜浙ᙑ㵎ㇿ칎福꒘ፎ챦랑ゃ୎⥎쩒ɶⰰ{౎훿詎⒏⩎ꉎ捾㮈奎幥ଡ଼葎❶顙蹛㩿奔噑᭓⳿豻⽎ꉦ捾㮈奎⒏癎㶚偞彛噎൓ᅎ녜ʔ福꒘ፎএⱧॻ쵎絹љౙ௿扎ڗ腜늉るɒ夰蝥豶鉑띤̀⩞驴䡎繑ぢ虒⒏䵎⩏敧葧ꉶ捾㮈奎౥훿⽎⩦楴띠圀꽿齥㲏챨斑孙貍鉑띤꼀ᕥ빞ಏ䷿Ւ⡝套챞ʑ䁣쵖y蒚㑶呙ಈ໿Քᦀ⽒坦汿㖚쾍ⵥN㖚貍T챧ज़葧ɶ␰䵎﵏戀奛蝥葶춏앹འὡち੥葎䥶捑ʃ혰﵎⾐衦य़칧쎑葟ɶ讏N콎湾驸౛鉑띤̀⩞驴ൎ䕎ㅎ졜繓ぢ虒祈녑炔ꉎ捾㮈奎䭥ୢ顎䱛蒀멶Ɏ팰鱾⽧坦꽿齥㲏챨斑孙貍꽔ᕥ빞놏놂厔੟虎ꉎ捾㮈奎౥೿⢀홗ඏ﹎捦ཫ损䞃䭓䵎౒ᙓख़歧⩑멎녎놂厔號㭎奎䵎䁒塢葢䱶䶀౏೿殀䅑ݓ繎䖂ㅜ摜蚏ᒏꑻፎ葦噶㭓葎텶鎑챞ʑര਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳늋늋福꒘ፎ葦v๧Tڐ虒Ɏ夰蝥略坛꽿齥㲏챨斑孙貍꽔빝ಏ健획ꉎ捾㮈奎葥쭶౺죿鵓홒詎ൢꡎꝒ﵎噓ၓ끢녳ಔ翿홏⡎块汿骚䕛ଡ଼敎౧姿蝥豶鉑띤̀⩞驴뺏뒋蕢⒏䵎ꉏ捾㮈奎ɥ⾏⍦㙗豲화葎㽶偑㭛߿鉑띤̀⩞驴Ɏ㴰䯿蒕v㩎襗멎ʋ鉑썤챟罎⡏掠홎葎Ŷ஀쭧葓v⩎⡠䭵핢ɬ猰⡎ꍵ誐謁虑ൎ葔ꕶᦔ౓훿킋⩧멎ｎ虢誏ꕢᦔ뭓卓b_ݓ驣葛靶ɧ誏ꕢᦔ੓ॎg⩎ཎཛྷ葜셶㪔౒ꏿ⾐ŦₕS轥ﵵ奟୵敎葧ɶꌰ誐Ţ袕빟౟叿⪏멎⡎魵뭒S靟葧ᥥ౐ꗿᦔ੓葎ྲྀ㩜ㅒ㩜㑒虸홎葎깶౶೿횀ⱎ豻⥎홙앎ٟ筜뭫ɓ搰ᙫএꍧ㑲቙ݢౣ鉑콤卫腟ຉ멎❎❽䭣葢ᥥㅐ詜荢㑛੢Ɏ㑲뽙ᩏ걏㑔ꍸ罓楢葠䭶ౢ೿⢀豗䅎བ๎౔ꏿ겐㑔葸ྲྀ⑜뽓ᩏ綁ɔ䀰鉑ᅤ화葎㙶뉲祈깞ಋ᛿⽢⒏䵎ꉏ捾㮈奎뭥S靟౧᛿⽢๦홎콎멫뉎ば❗cⅎ䭫ɢ䘰驏虎煓❜浙ᙑ呖홻᪋᣿だ坒꽿齥㲏챨斑孙貍꽔ᕥ빞⒏䵎汓葥ꉶ捾㮈奎౥ᇿㅎ⭜ꅒ莋罎媘둦葛㥶⢍虵Ɏᄰ㭢쥠鞉౟ᇿ詎홢葎녶Ҕ읟斏葧ɶరᒀ౎惿끟暋ౕ鉑౤裿᙭൓潎᪂쭏㭺텒屓葏౶೿㪀R୎ᙎ걢T୎瑎腓⢉W⑎⥎๎䵔ﵢ솀펉鱾ɧᤰ鉑Ɽ虔檏㑵㑙⽙卦蒐຋ㅔ꥜斋虫Ɏ␰䵎ꉏ捾㮈奎腥摖ㅫꭜ肈璐뒍虛Ɏര਀ഀ਀0ᰰ될ⵛ䙞⡤⍗깗썶ᑗᑜ쌠챗꾑灥ꭑ䑛톖妏蝥葶v⩎慎҄챖಑⓿䵎ꉏ捾㮈奎ㅥⱜꎋ⾐f⩎衎絟奞ㅓ葲ぶ륗ɥ地꽿齥㲏챨斑孙ᾍ⽷흦ꁓ쪂ౠ僿靎也䁎虎౎훿罎੺Nɧ깯葎捶ඈ౧웿ݑ瑙뒍ɛ꼰ᕥ빞璏⽓f⩎衎⡟二ཡ썜葟멶౎훿॓g⩎葎偏౛⿿f⩎䵎ᑒ➏葙剶璗魞顑౛훿漏홛腎癧齑㆔౲䃿홎ｎ謁ᑑ豻롔౾駿୑虎홎葎坶㆐ɖ㘰๱ㅔ㹜멭뭎繓홢葎葶偏౛臿횉⡎慗҄䑖톖䦏᥻홐౎⽓왦멎㱎乏ꅎ६繧ぢ홒Ɏᰰ꼠ᕥ빞袏՟婮춏聹蒋ྲྀ䥡Ɏ嬨捗奷ᚕ敎౧埿汿蒚蝶๥❝ख़斏虫౎냿⡳ൗ赎ᩑॏg⩎繎⭶罙斕⁧빏뒏᭦葔ᩏ᣿鉑偤悍筏ū᧿ఠ⾀ㅦ奵蝥㹶敭g⩎祎署౏拿⚗깞ᅟほ᪋᣿夠蝥孶஖悋뭏瑓뒍ɛᤰᰠ꼠ᕥ빞⢏⑗륎齰ꡓꭒゎ虒⍎깗썶ᑗ꽜챥覑꭛葛慶҄챖ʑ夰蝥⡝䥗䁻홷虎Ɏ꼰ᕥ빞ⲏ{㱎୷ぷ葒멶ㅎ⽜홦ꍎ羐䁺桷坑앶蒈葶偏౛賿凜홛乎욆ࢉࡷぷ᭗䁧홷葎鉑띤̀⩞驴Ɏ꼰ᕥ빞蒏㡶쮁㭺剓蚗౎೿鉑瑤♓䁞w쵎ꕹ붋蒋并特ᮂ虧᭎홧౎쇿຋fݎﵒඐ祈홑䭎䁎饢౥⧿坙み兗콝;୞虎Ɏ혰N쭟ႏಙ꿿ᕥ빞敓靧쩟蚕홎葎葶偏[ಋ횕ॎꅧ६ꕧっ홒葎౏蓿偏呖ꆋ६౧훿豝桛๑給虶蒋ྲྀ䥡Ɏ䘰⽏⩦婙晦ౕ㩖홎콝鵾୕虎N潎奧蝥덶㮘ꅠ祻ひ杗っ홒扎䶗葒蹶剿ʑర౥꿿ᕥ빞ஏ셷횉葝扶䶗졒ﭓ虭N剴಑훿ꭎ鶈鵒處❑潙ɧ0ཎ๎౔㯿ὓꍵ͛홞⑎⩎멎﵎ঘ虧詎ཿ첁ಃⶀ퉎꭫ꆎɎ꼰ᕥ빞箏⡫慗҄葖ɓ혰葎葶偏⡛홗葝뙶굓葥ᑶ౬㓿筎䵫媏虐N魎䭎뽢౒䛿홏葎뭶偙൛쉎癡ⵑ葎⭶པɡര਀ഀ਀0ᰰ鉑豤奔蝥ඏ쩎蕓뭟ꉓ坢Ꞑ౎῿⽓뭦繓筢ի蒀蝶Ɏ䘰坏Ꞑ앎扎蹫摎౫珿꽓ᕥ빞⢏Wཎ䝜롲੾饎けᩒ㻿ٔ㹜䭔鍎콞쪅晓䵎恼ຍ㹎䁔齢㆔䭲葎౏盿ⵑॎ㹧䭔텎튑䢉睹晹Nⱎ౧㻿ﱔ癶ﵑ蒀㩕塏౛῿屐癏ㅑ푲䭓奎ɟര਀ഀ਀0ꈰ㩢坙ꞐՎіﭙ繛ౢ퓿푎왎왾まﭗ୿虷ꍎⲐ䡧睹晹౎죿詓뙢睛ﵑﮐ敿൧뭙葓୛虷N䵎ಐ훿ൎㅎ靵ﵟ➐͙T쩎ౠ鿿敓䶏챎ज़ﭧඕ葔푶㙓꽲빝ಏ黿䕛ખ瑎⽓f䵎O᱓葠푶㙓ɲる≒鶍౛擿蚖ꍎ鮐⡎﹗晖虎貙鹔豛꒚챛蒑텶晹쵛셳ᙎౙ⯿葒v륎ﵰꆐ६ɧ謰앎ㅠ⽜㞏ᩨ鉑豤화葎㙶뉲ぎђﭙ繛ౢヿђ᱙౧ヿђ푙왎ま୛౷䛿瑏쁓䡎彎ꅎ繬ぢ౒᛿բ᲋罎ᆉ靜᱓ౠ॓䍑繓䖂葜텶憑౧賿❔ꙙ౶灔葶끶녳ʔര਀ഀ਀0ര읎蒏偏⡛홗굎ᑥ䵎౒斏靧쩟肋홛葎뭶偙잋᪋᣿퐠왎⡾ᅗ푢㙓葲蝶챎纑ౢ쳿抑গὧ捷葫坶㆐ɖᤰᰠ혠졎뭓ﭓ繛ౢ᫿풁ꍫ⒐䵎੏╜葎罾멢繎面箏镟౞䛿쵏㙎⽱퍥鱾ɧ謰鱳๞扔গ⑧Ꝏꭞ뽛豫T⩎慎҄ౖ䛿协൥ꡎꝒඏꍎ䢐㱎념ಔ෿﵎덮妍蝥豶화㽎偑葛썶౓⒏Ꝏꭞ뽛豫ꍔ憐҄쵖剎뙟콛䁥ॢɧ䤰㑑㲖㑏䅬읭ಏ髿虎煓❜浙ᙑ筎虫౎⿿ⵦ퉎筫葫౶惿卷ꎐ⾐๦䡠᥎䂕虧葎ɶ鉑彤౎ⵥ虎퉎౫෿읎횏葎깶ꑶ皀ꅞ६ၓ읢꺆葶鱶犘ಂ틿潫罓홏葎깶ꑶ瞀蚍衎᩟酙륥౰懿馌઄虎N⁎ş亀꺆v㝎ɨ踰⽎౦훿ꭎ뮏y坟汿ಚ⣿Wⅎ빫虼晓뙛䁛坢葟ᱶ蒕ྲྀᡜ面ⵥꭎ몈ꭎඃ癔饑す南筢虫Ɏ⠰套蝥뭶ᙓ豎화葎㽶偑꭛㺈ၥ๎౔⟿뙙㩎꽎ᕥ빠콎졥腓憉회华ꉟ捾㮈奎ꍥ⪐ꍎ㞐텨빓瞏斍虧౎䛿譏鹎瑛癓൞艎摙ɫ꼰ᕥ빞콎멥鵎⽓쥦㩒읟鞏뭟౓榏텨鞞葦譶쭎졙ꭾ㲈楻⡿ⶏ﹎ⶖɎ0ⱎ蒂⍶₌⽏౦ꏿ㾐뭥䭬啢풁홫㙎뉲㪚葟鉑칝奎蝥ꍶ㾐㩑虙⑎䵎ꉏ捾㮈奎葥≶Ɥ♎灞蚍Ɏᄰ⒋䵎౏⿿ݦএꍧ䶐ꉏ捾㮈奎坥꽿齥㲏챨斑孙಍훿ㅎ蹵譎䡎왥ݑౙ䃿豎桛ꭑꊈ䥢虑Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ눠る첏㪑扎౫᷿픠⥬驒华굢葝㒋ಋ᳿怠O驎쥛鞉序㢗剞ႃ❕ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖᇿ葢୶쭧౓᷿ဠ⩕꽙压ಐ᳿挠쵶౓ᇿ絢慙⾌⡦ﭗⱎg१ꍧ蒍䕶譥౎悋஋뭎❓ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ஋뭎౓꿿ᕥ빞뚏콛葥멶N쭟恙蹠춏獹롞葞ὶ㭵虭Ɏ렰᪋瑙졞읓뮏虓౎⣿홗๎䭎ⵎ౎৿葧卶號魎멑౎৿葧卶號ᙎꑙ뙎౛৿葧卶號奎ౘ৿ၧ虢䲔뚈౛৿葧텶虓≎಍৿葧㑶虸ꝎɎᄰ끢⡳腗늉蒋⽶⪏뙎콛葥v๧T䵎౏ㇿ⽜꽦ᕥ빞⾏㕏౲ᇿ卢읟횏葎晹౎㣿㡞ⱞご홒녎⡢ౠ횋葎㕶䵲豏화葎≶Ɥ⩎൙ɹᄰㅢ鵜홒詎桢⊐Ɥ﵎ၓ驢Ὓ塧㹛ɫ혰李鹱虒౎摖㙫敥ㅑ鹜ꁘ虒NൎɐꌰⲐ坧඄葔䡶睹晹쵎ㅎ⪏뙎콛葥멶塏䁛౷냿⡳剝⽟㕏䁲ॢɧ⾏ㅦ㙵⁲偏౛僿⁛奏[₍୏敎葧౶ㇿ蹵䁎繢ぢ葒坶㆐੖ॎꍧ䢐Nಋ䃿荎ၓ虢N὎捷葫⁶뙏䭛鵎౛쿿챥蒑멶﵎⚐䁞葏ݶ汝䭥὎詡荢絛絙す塏䁛ɷⲏ晧੎葎❶饙坑쵛ﵫ⾐⡦텵榔牟馂ၑ葢౶棿晑﵎⾐蹦㵿葎䱶祫卲葏蝶坥౛ㇿ蹵Վ텓蒑ᡶ䕿౥﷿콎袑쵟಑䃿콎に❒葙健౛㯿靠ㅟu⩎왎멎詎荢杛っꉒ捾㮈奎扥䶗ɒᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠҐ쵔ѹ㝔葨蝶౎৿콧暋౎凿ꙙ౾泿蝑䥥౻ݎﵒ쾐⢅捗䡨챧಑컿ꍎꮐ튈筫葫ꉶ捾㮈奎e쭟Y⁶୏敎౧棿콑멥葎蝶﵎⢐첏蚑౎ᇿ形慎⢌ᅗ䵎葒ꍶ貐䅎䵓赏왏౎ꇿ뙻豛晹N㝎౨諿ꍢ麐❞葙蝶َ졘୧虷N䵎ʐ細ᆋ콢읾蚏Nꑧᾋ푷왎葾ᑶ癸౺䛿퍏鱾⾏f㩎穗ɺᄰ詢͢⩞驴ꍎ⪐뙎콛멥葎虶욋왾まﭗ蚋N䵎ಐ᫿誏荢饛ၑ虢N暐౎⿿U葎葶౶ㇿ⽜ᑠ癸喙홑ॎꅧ६ꉖ捾㮈奎鉑띤꼀ᕥ빞蒏筶౫麀ꁘ虒פֿ啎≏첍ɛ䘰ᅏ텢끓홳靓號홎葎౶빔몖ꉎ捾㮈奎坥꽿齥㲏챨斑孙蒍ꝶᩎɎᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ匠ᅥㅢ乑꽎骀౛ꏿᒐ坻Ꞑ癎ꅞ६ꭧΈ⩞驴ꍎ콎멥ᙎ홢葎ⱶ콧멥靎뭟ꍓ鶐⽥fᑎ㭥䭎≎಍懿ઌ0䍎ᱎ୙䔰譥챎蒑鵶콛㝎౨췿⡎❗す著v녠챢಑ㇿu⩎呎㲛஛衷䁛ɷര਀ഀ਀0ᄰ灥Ⅵに᱗≤ͽ౧諿ꍢ콎멥ॎ繎瑶敞葧㙶敥豑⽔贈靑虻졎靓౻胿൶୎䍎繓ⅶ౫⾏ꅦ६⡧ɵᄰ쵢㙎⭱㚃䁥౷೿꾀ᕥ빞⾏㕏쵲㙎睱晖ቯɐᄰ葢ᱶ뙎筛虫Ɏ혰摎蚖驎Ὓ塧㹛ᙎౙ񏶏塏䁛홷葎뙶콛蝥౎훿ꍎ쾐অ鑧䍎睓晓葎ﹶ晖豎화ꍎ垐඄葔䡶睹晹Ɏݎ홒﵎垐悐蚍ᅾౢএgᑎ{䍎坓汿纚䖂葜끶㹳౫懿⽎腦ᆉ콢瑫홾㹎䱎ⅎ╫鉟౤䣿睹홹葎當䉰覛潛ౠ盿ᅓ홾ᙎⱎ콧ㅥಌ駿Q뚐ɓݎᅒﵢᵎൎ蒂杶鹱虒Ɏ⬰䁒╷ౠᇿ뉢ㅎ葲ㅶ띲饟಄ᇿㅎ腜늉るR๧떏虫Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ 歎쭑̥瑎䅞豓ࡎ豧䅎鑓౥⣿ᅗꭢ喈董䵶R⩎ࡎ౧忿ㅎ⽜꽦ᕥ빞⾏㕏뭲ᙓ๎葔ⱶ䅻鑓⥎ౙ惿୏౷ꏿ⪐ὥ⡧ᅗ葢끶욋챟炑靓᩟㭭౒ᇿb륎璏٥蝴౎ÿ륎誏鮏פֿ잋䎏繓ⅶ葫ᱶ罎좉୓虷N䵎ಐ㩖ꍎꞐꭞ뽛噝虾N⩎䱎ᾖ멵౎ᇿㅢ腜뮉y坟汿ಚ믿驓䕛⡜字坏♿⡏಄೿왥ݑ♙灞ᆍ䁢ॢ葧vݎ豎䍎챓ទ౟ᇿ葢콶暅豎ꍔⲐ坧඄葔䡶睹晹౎ㇿ蹵罎蒕ﭶտ鮏䑎馍౥ᇿὢち뉒♵腐虧౎ꃿ䭒䡎ၓ좙͓靔⩟煙ಙ䃿ᅎ⡺䭵ꭢ䁗㑷慙읷뮏虓౎ꏿꙥꭾஃ䡎॓륎齰ʔ匰ᅟ鉢斑葧ᥥ౐齥掔牫浥륑ɰᄰ걢睢㒍教౧桖⽔f䝎텲鞞ɦᄰ쥢썢멓ｎ潢数౧䛿ꅏ६멧敎౧ᇿㅢ덜驑뭝ѓ_⩎Ɏ龏⽓f쵎晔뙛葛㹶ᒁ౬䛿ᅥ⽢幦㞏婨൐虓Ɏᄰ⡢u䭎｢䁢w⽎Ⅵ౰ㇿ蹵ᅎ葢歶퉧偶콝穾虺౎ÿ䭎뭢硓≤}䝎롲౾｠荢せ셒襘葰奶歏챰뮑륓썰ɱᄰ앢썢⡟텗鞞䭦ⵎ⡎襵董⽶f⁎य़㱎葐롶౾䃿ᅎ醏虵Nᩎ㽏౑㛿๱だ౒⣿ꍗⲐ坧඄葔䡶睹晹챎ᆑ﹢셦잉⁎瑖䕎ಏ톀쑓蚞葎롶䝾౲₏롟䝾౲ᙑ꩎敾ﵧꮐ몈华屟晏繎⡻౵⽓ㅦ蹵ᙎ偎奛ਜ਼최垑榐౲䃿誏荢塏⡛ꍗ㾐ɑꌰⲐ䡧睹晹ㅎ⡜ᅗꭢ솎葥䱶偨ਜ਼౎ᇿ硢≤虽Nᩎ㽏౑绿ぢ虒ꍎₐ롟౾諿荢浛ၢb慎౧৿っْ葜葱歶ばੱ扎ಗ맿썰虱荎ɛᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䘠⡏ᅗ葢䭶ݢ镣୞౎懿붌虥呎햛㱬葏౶叿ꍟ殐흰鲂睺蒍ᥥ౐셓뢉੾끎侀虑쑭犞蒂坶拏ʏᄰ።虔Nʍ瘰▍詠ꍢₐ롟鍾⡢䭗챢಑凿浢虰歎౰ꕶ륣썰虱ꍎ⾐ཥ⅜౰㛿๱♔䁞빷桎뺈蒏쁶ꡯ썒앟䩠d號ꍎₐ浟녢虶葎롶ɾᄰ텢쥓ꎉઐ扎蒗坶⽛⡦幵葹遶㺖ꡦ㑘饬葑౶॓ｧぢ歒ੰ뭎䵰ᩢ㹏끦侀救ɧꌰₐ롟ॾ१َ䭒NᩎY륎ꭝ殈襰虣Ɏ椰୒葎ㅶ⽜恦쩏⥎桥葦ꍶₐ蹟롸䝾౲諿荢赛_䵎➐౔ჿ⩕꽙౥ﯿ잋๎ᅔ赢詑ꍢ鮐譎㑫葸偓豛鉔ൎ⾏蒍ྲྀ䥡恾敏䖈ੑɎᴰഠ਀ഀ਀0픰⥬驒୎୭靭ཟち詗ꍢₐ롟ꑾ虾၎⩕꽙౥໿Ք↏졫詓ୢᝎ鮏셎࢔犕蒂坶ﭓ蚋N䵎᪐ᓿᐠഠ਀ഀ਀0쨰㩥N嵖歎瑑ࡖ虧煓❜浙ᙑ䭎聎ಐ铿瑓뒍౛⻿䭳㹎౫೿ᮀၧ㩢㹎䭔罾멢౎᧿ْ湑퉦쥒쩢빓셛ྔ㱏챨斑剙蹟ꭎ튈筫իঀ೿㻿쩔ᅎ㹔䭔ᕎ빞ಏꏿ͛ᩞ㻿﹔⡦W籎䁟ぷ륗ࡰ⣿練捗煷ཛྷ魜䭜Ṏ齭憔౧퇿垑౗鷿౷믿౷軿奿O멎䭷౎盿㭑㱠Ꙑ쩾坓汿纚䖂豜N魟ᱜཎ⽜䭓Ɫ豻䅎坓꥗Ṝ豓ю᭙鷿콛ﮅ⡼ⱗ豻ṎS㹧桔垐ຐ㹎䭔`罾멢Ɏര਀ഀ਀0൑਀ഀ਀00嵖歎瑑ࡖ豧䅎鑓൥਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳౗᷿帠⭹ಋ᳿贠_₏롟᭾᷿䂋홷詎Ɫ豻⁎롟虾၎⩕꽙౥ꏿઐ扎得ॎg魎譎㩫葿偓౛ㇿ띲饟ﮄ压᪐ᓿᐠ谠䅎鑓౥㻿흔奓蝥⍶ୗ驎偎籠ᙟൢ蹮㹎偔呣䂈㹎๔ꉎ捾㮈奎౥T䭎絎큔࢏糿豟멎פֿ`罾멢౎㻿葔孏䂄랖꼀襥癠﹞๦㹎౔联㡟졮䮉ⵎॎ쯿콗妅䁏ॢ䭧桎톐覑᭳擿祫鶘콛䮅塎⡛앗繎ݶ᭎糿앟筎厘౷珿띓鞃ɟ搰齫煺॑䭭N퉎ᮉ擿祫鶘콛銅䅤꽓ᕥ빞ඏ਀ഀ਀0픰⥬驒⡎瑵䭑葙䥶왬䂉홷Ɏᰰ뀠⡳౗᷿匠홟୎ぷၒ⩕꽙たR๧T䱎蒈ᥥಋ᳿訠③䝎譲롫ﱾ睢斍౧惿ㅏ⑝굒虥Ɏᴰဠ⩕꽙来䁱婷虐౎ࣿ睔斍葧ꍶ⒐䝎롲੾葎蕶륑艛୙ᩎ෿਀ഀ਀0쨰㩥N嵖歎瑑ࡖᑧᐠ谠䅎鑓౥㻿흔奓蝥⍶ୗ驎虎煓❜浙ᙑ䭎聎ಐ铿瑓뒍౛ᓿᐠ倠籠ᙟൢ蹮㹎偔呣䂈⹢䭳㹎౫೿ᮀၧ㩢㹎䭔罾멢౎᧿ْᑜᐠ㹎๔ꉎ捾㮈奎湑퉦쥒쩢빓셛ྔ㱏챨斑剙蹟ᑎᐠఠT䭎絎큔࢏糿豟멎פֿꭼ튈筫իঀ೿㻿쩔ᅎ㹔䭔ᑎᐠ`罾멢౎㻿葔孏䂄랖꼀ᕥ빞ಏꏿ͛ᩞ㻿﹔⡦W籎䁟ᑷᐠ褠癠﹞๦㹎౔联㡟졮䮉ぎ륗ࡰ⣿練捗煷ཛྷ魜䭜Ṏ齭ᑺᐠⴠॎ쯿콗㺅䁔ॢ䭧桎톐憔౧퇿垑౗鷿౷믿౷軿ᑿᐠ褠᭳擿祫鶘콛䮅塎⡛앗㹎T멎䭷౎盿㭑㱠Ꙑ쩾坓汿纚䖂豜ᑎᐠ縠ݶ᭎糿앟筎厘bὟᲞཎ⽜䭓Ɫ豻䅎坓꥗ᑜᐠ౷珿띓鞃ɟ搰齫煺॑ṧ豓ю᭙鷿콛ﮅ⡼ⱗ豻ṎSᑧᐠ䭭N퉎ᮉ擿祫鶘콛㺅桔垐悐ຍ㹎䭔`罾멢Ɏര਀ഀ਀0ᑑᐠ鈠䅤꽓빝ඏ਀ഀ਀00嵖歎瑑ࡖ豧䅎鑓൥਀ഀ਀0ᰰ素ౙ냿⡳恗๏給虶❎ὔ᷿픠⥬驒厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ㆏⽜ꉦ捾㮈奎꽥ᕥ빞蒏๘౦忿ㅎ⽜멦繎虢ꍎ䢐䕎葎坶㆐᝖ὔ᷿ဠ⩕꽙厕ಐ훿썎챟鶑⽥䩦䩏酓葵ɶര਀ഀ਀0ᰰ⼠䁦Ŕ䏿ὓݷ湎Ÿ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰĠ誌荢敛䖈ၑ끢⡳⪏㝎偨葛ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠౢὑꍐ讐奫葏䩶⁓ɟᄰ詢癢契葏Ა虳祈救౧컿ꍎₐ롟葾罶ꚕ౞䯿舘偓葛罶౷跿㥑湨坣扛ગ葎⭶䥔ꡎ牣贈遑뮖葓ྲྀᵡౠㇿ絜慙ᆌ⡎꥗Ṝ챭䁑癷ઘ葎v뽎깾䥟硑㝎葨詶荢硛≤虽祈救ɧᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠靏た⪏퍎鱾๎졔婓虐魎쁎䡎扎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ덢驑汛ચ祈텑౓叿獥㭓ㅒ臭텑虓౎꯿릎♓䁞ᅷꍢⲐ멧~ཎ❡⥙ꍒ자坝蒄䵶ɺ䘰ᵏﵞ葖晶ꆋ羐璕⡝ཬᅡ虢౎훿华葥ྲྀ셡炉豝ｔ㑢텸쵶౓㑢텸⽎౦᭞ὧu⩎㽎偑敛~ཎ❡⥙౒೿횀瑎౓᭞⁧႐牢湒董䁶扜ʗరᆀ㞏偨䱛犈ڂٓ౓훿ᱎ൳祈齑ౖㇿ睜蚍酎썵౟䃿ᅎᩢR뭎y깟ɶ푦恵ㆋꭜ喈虣Ɏ뀰⡳౗᷿픠⥬驒䡎㙡Ⱳ蒂桶얈怒ၛ⩕꽙压ಐ᳿뀠⡳౗ᇿ葢୶쭧౓惿卷鞐豟ᅔb㝎ը婮虩Ɏ䜰艐ᅙ﵎睎΍炐಍⪏鵎콛蒅v䩎ㅓ⽜恦葏虶౎䟿艐ᅙ筢⡫㾏౑惿O⩎멎͎敖뭑ꍓ䢐ㅎ桜劐恟虏Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⽓౦᷿ဠ⩕꽙ṥṔၔၔご厕ಐ᳿⪏鵎콛撅蚖ᅎᙎౙ뻿厖ᚐ䱎ੵㅎꅜ६ࡦ핔葬㭶멎虎ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६虧౎ꇿ६虧릏扥悗㹏썥絟虙౎ꏿ⪐뙎콛콝๾虔Ɏ贰ಋÿ๧T葎꽶ᕥ빞⾏㕏졲ݓ驣ᅛ㩢홎葎罾멢౎諿ⲏ१慧膌ཟ䥡葎䡶睹晹坎悐虾ᅎౢ훿詎ⲏ晧챎䂑ॢ葧vݎﵒ垐悐蚍ᅾɢര腎➉౽෿腎➉౽㻿썥絟虙౎䟿艐ᅙ靎た虒ᒏ≻첍౛ᇿ❎쎕❥ちꭗ⡎荵ɛᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠⪏鵎콛㱎ᑐᐠἠ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ␠繎ݶ坎汿纚䖂౜柿ᅱ葎녶鞔౻꛿䥾蹻N䍎॓繎ݶ썎䕗ɜᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠﵓƀ᷿ဠ⩕꽙ꭥ⪏⥎蝙灥坥፛靔禎虑ɘര਀ഀ਀0ᰰഠﵓƀ㫿쁎䡎὎᷿帠⭹厕ʐᰰ꼠빝뚏콛멥⽎䅦鑓ᙎ꩎~œಀÿ㩧葶뙶콛䭥NɎర⢀南౥ꇿ६텧趑ꒇፎ豦ᩝ౎䃿ቹꍥ鮐텎鵳癛൞㩎䝎ə㄰⽜⡦南쩟౎忿ॎ魧坎汿뚚콛乑﵎罟箙虫౎홓এ㱎繐ݶ葎뭶鵳౛ꏿ⾐卦屟⁏뙏䭛鵎ᙛ⁎୏敎葧౶훿⽎൦﵎ꢀ⡒葵ɶᴰഠ਀ഀ਀0㄰띲饟ﾄ㥎⾍⡦婗Ꙑ౨훿౥酠౵౥璀䭑əര਀ഀ਀0ᰰᄠ詢⪏왹拏恛衏虛䢏䕎౎᷿픠⥬驒压ಐ᳿⽓㩦虎ᅎ腢Ή貀୎恎⪏멎౎㛿๱꥔悋͏T쩎ɠ脰⾉⡦ᅗ葢앶ꅵ६赧텑屓䵎ᅒㅎ͜蚐祈뭑ᅓᩢ詏恢♏ぞ禍捗煷魜뭜葓౶냿⡳౗᷿혠罎秊虓Nౘ죿ಋ᳿⼠腦悉♏ᅞぢꍒ㾐뭑虓Ɏ舰ŕჿ⩕꽙౥惿ꆏ६≧⊌ᆌ扢ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⪏鵎콛⾅幦蹜恎葏౶ᇿ뉢ㅎ葲୶쭧౓᷿ဠ⩕꽙呥卻ಐ᳿ఠᒀ幓蹜恎O⩎멎Ɏᄰꅢ६ﭧ啎䍏⥧ɒᄰ졢൓⽎恦葏뉶멎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠⽏ᅦ葢㽶偑䁛౔ჿ⩕꽙ť᷿帠⭹詵单ʐᰰ怠⽏ᅦ腖ό㭵⵭葎㽶偑ɛᄰ葢䱶᪀덎驑虛ᅎﵓ잀ꭲᾎ㭵ɭਰᵎ㹞恭敏驧灢ᅡౢ旿驧灢ᅡ⪏ൎ﵎媀㙐뉲葎멶豎ൔ﵎鞀たㆁ葵鉖ɟᴰ䂋핷⥬驒ㅎ詜홢ꍎ憐ﶏꢀ葒䭶쉢ᆁ瑔筞몏㡎뭏๓Ք冀੢뭎녓佢홏葎ᙶ傁౛虔睎斍ɧര਀ഀ਀0࠰⳿䅻歓豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ䅻嵓zⰰॻⅎ텫앓൵਀ഀ਀0缰䖕敎౧廿⭹u⡶襗ᵬ⪏鵎콛ಅ냿⡳౗훿졎蹾﵎⢀荵敛셏횋ㅎ色偝葛ၶ⩕꽙葥⩶敧葧硶轞虹Ɏ踰⽎౦⣿핗⥬驒葎㱶⵷扥ⵟ鵎콛蒅㱎鹐ꁘ虒Nൎ౐훿콎⥫湙湽ࡓ몌莋葛灶౶ᇿၔ⩕꽙쪉಑⣿南⩟⪏౎ÿ⩎멎ॢ虧N䍎॓繎ݶᙎb䍎繖ݶ葎≶첍౛﷿芀啙艏啙く㩗홎葎୶쭧⁓辐ɹ⽓ၦ⩕꽙葥㡶璁㑓視睬斍౧㩖홎ᅎ瞁⵭ൎ읙葎鍶좊禎끑虳౎훿彎だ౒⣿南쩟⪏౎ÿ⩎멎ॢ虧N䍎॓繎ݶᙎb䍎繖ݶ≎첍౛﷿홾葎읶멎♎뭞ᩓ❙葙繶빰ʖര਀ഀ਀0帰⭹൵卷敖捗煷魜⡜쁗䡎ぎ륗౥䛿၏⩕꽙瑥卷ಐ೿ᒀ㡎㡞콞읾ꎏ⪐ぎ륗౥᫿ﺏ੦뭎읓ⅎ౫菿뭛깹驶祈事॓豧䅎鑓౔⣿텗罹উ魖豜葔ᑓ魝䭜ʕ⪏魎䵎Rᅎ⽔౦೿ᒀ끎⡳彗⾏剦멥葰ぶ륗ɥ茰콛⽐f坎ٗ๗扩葟❶꥙౷㳿乏⽎큦Ⅷ睫镭歞煰ٜ텲詓荢ꡛっ睒扭ગ敎葧ɶူ⩕꽙詥ꍢ⪐魎㭜虵N⁎た﹗핾⥬驒୎౷헿⥬驒᥎ݒﱣၛ⩕꽙鑥⢋쁵䡎鹎핒뭬繓ぢꍒ鶐콛ʅര읎ႏ⩕꽙瑥ꆏ६ŧ몀ꍎ㞐앰豠॔썏ɟര᥎ಕ헿⥬驒湎鹸൛⽎f⩎꽎偵౛훿葎텶끓ꥳ몋㩎홎꽎虵౎⽓텦끓⪏왹葛灶쾂읾鹦ꁘ虒၎⩕꽙便홛葎汶Ɏర౥珿罓ꍏᒐ鵻콛蒅湶塸⡛౗훿彎ൎ﵎끏⡳荗⽛♦鵔墏⡛䁗౷緿㚆홱ꑎ㪋ꍎ鶐콛뎅൑⽎慠戴救葧ᱶ罎ಉ⽓홦荏൝⡎ꍗ㾐虑Ɏര਀ഀ਀0猰罓홏ꍏ鶐콛⢏ꍗ㾐౑䛿絏큔ﾏ孎ॏཧ腡斉㩒⒏⩎鉖葟v๧葔v魎౎᭞㱧葏౶懿⾌腦ꦉ횋쉎靡홟絝ⵔ马腛衎傏偛扗㱲葏౶ÿⅎ끫葥繶빰좖䵓㒖ぎ虒홎㑎ਖ਼Ɏ怰瞗葭ꍶ憐灧쪍౞ढ़䵧睗蒖煶楓ಖ퇿斏졧쵓낑ꁥ禍睖斍ɧ혰⡎롵᪋❙㑷歙ꅘ虬၎⩕꽙콝歾의蚏N䩎葓Ṷɭര਀ഀ਀0脰⾉ꅦ६읧횑幓⭹冀깞잋蒏葎㊘ꪖ뵣౥훿ㅎᩜ䝏ゐ❦葙൶硎౞㩖홎͎炐蒍Ŷ﹏Vꭥ톈끓౳훿꽏骀꭛针뮖y葟ɶ뀰⡳౗훿ꭎ玈⡑W华낐葥v婦練葖扶첕抑蚗Ɏര਀ഀ਀0ᰰ怠୏౷᷿琠筞몏♎䁞w쵎뉹쁠葔Ŷⰰ⥔ㅙ絵葔ᑓ塞핛⥬驒ಋ᳿怠ᆋ꽢㪀恎穏牲౲䛿੏ᵎꑞ㪋춏幹覍ᆊ⽢൦鑎ꖋ흣葓ɶᄰ呢鑻읞㢏貏恔⡏W睎಍냿⡳獗罓ᅏ첏ᆀ葢勇ಊ诿鹎彛ൎ䅎롑蚋Ɏᄰ豢恔O㝎靨ൟぎꍒ鶐콛蚅౎ᇿŏ後祈൑虎⪏텎ɲ䘰ᅏὢ捷葫≶첍癛൞⽎ꍦ⪐౎ᇿ葢୶쭧౓盿൞⽎⡦練捗煷魜㑜葨ꥶ長୞䥎蕻䁟ᅷ葢ꍶ鮐ᱎ罎ಉ೿⾀豦恔ᩏ扏ಗ緿㚆ॱ割౓ᇿ콎⥫쵙煎౑Ꙕ읞钏济⩑齎㒔ə⼰恦ꍏ鮐穎杦䭡䥎⽑텔虓ᅎ葢㑶ᅙಁ惿葏㥭൨⡩ᅗ葢끶욋챟಑᫿⡏ꍗ㾐ၑ罢ಕÿ녟ಂ폿鱾葧ɶ怰奏虾ᅎѢ톕晹왷ಋ惿累荛ॎ䁧㭭葒ꑶ욋ಋ䃿䵎ﵢ誀荢靓๟給፶쉦ౡ翿ᅏ衢륟፛뽦豏虣荎౎䶏⽢ᅦ葢≶첍౛ᇿ汢ㅥ葲୶쭧౓ㇿݎ౒惿콝罾ᅏ챢덛貍硔轞虹Ɏᅏ❢౔㺋썥❟Ŕ刺ᅛ敢ಋ풏ၫ⡢葔쑶톞貑ၔ녢葻뭶ꁦ쵒㕳಍珿罓ꍏ鮐쑎톞貑뭔湷鹸塛⡛౗෿慎ᆌ⡎桥୦ぷ湭⡭睗扭ગ葎౶㩎⽎䙦ゖ౗೿ᆀ荔ၛၮ灮톍蒏ᥥㅐ衜ㅭ虙葎睶ɭ͞粇ɩﵓ羀ゕ๗恎䙏⡔W睎಍㻿ⱐ恔ꍏ쒐ꦖ蒏斗で챎ᅛ葢㑶ᅙಁ⿿屣ᅏ葢빶幼౹翿ᅏ葢ꭶ쎎ﵟ⢀W띥鞃ㆁ葵ᥥ콐흾靓佟ᕓ葠卶ﭢ౑菿ぎ챎虛ᅎ葢썶畟౰翿腟ᆉ᭾ꥧ斋葫ᅶౢ캁ꑎ욋蚋恎๎౔෿赎⑑썏᭾౧鮏䵎⽢ᅦ葢≶첍౛῿捷幫蹜ᅎ葢≶첍ɛݎﵒ⾐恦偏ᅾ葢ɶᘰ੎䁎ॢ葧ᵶ譞౳珿罓⽏鉑띤̀⩞驴౎忿ᅎ칠ᅎ㾏詑荢㩎灙蒍ɶᴰഠ਀ഀ਀0踰⽎౦⒏⩎ൎ硎葞멶聎๟葔健౛緿㚆උ੎硎轞葹健౛䛿彏N⥎⥙す읗鞏衟ɟ픰⥬驒漏ꍛ鶐콛䵎ᩒ瑙敞g衏䁛왹౛냿⡳瑗൓굎づࡗれ荒ɛ鰰㙧൱祈홑䁎饢౥훿葎쉓貁罓鶁뭥咽൵﵎ꢀ౒훿㹝ͥ號ꭎ흎ꍓ鶐콛蒅ﭶ啎౏᭞ɧ㘰౱횀쵎ൎ굎づ⡗㩗홎葎瑶筞ᦏ㑏͏冀Ά炐蒍鹶핒ɬര਀ഀ਀0혰ᕎꍠₐ坟㆐උ驎⥔ᩙㅏ㵙ᚄㅢ荙౺䃿㩎ႏ⩕꽙詥荢齛끱⢋썗챟಑翿홏﵎ႀ垐챛婢救ɧ㘰๱화詎S䩎셓襫虣౎셏王罓䵏R䩎ꭓ몈ю號뭎当ꅎ६멧﵎ᾀ᱙ཱི皐ⵑ葎ὶཷɡरᥥ౐헿⥬驒瑎ཥづ瑗⩥ཎݥ奣ၥ⩕꽙౥߿奣홥⡎靗たㆁ๎芋啙艏啙ɏ舰鱙g띥鞃ㆁ౵컿띎鞃ㆁ葵ꍶ⥎ř0ť0㭎睒಍훿鑎॓g⩎㑟ౙㇿ⽜률빥햋ぬ禍捗煷魜뭜ɓ瘰繞b⩎ൎᩎᕏ睟酠葵ὶ妁⡵ꍗ㾐ɑര਀ഀ਀00ぎ虒ꍎಐㇿ靜꩟魒뭒繓ぢꍒ庐䝹葙Ṷ齭౺⣿ݗ驣葛ぶ륗뭰ᙓౣﯿ֋낏鞋౟ꏿސ驣葛ぶ륗ㅰ⽜⡦ⱗ豻⩎ṎS葭v⩎퉎㶉첄ʑര਀ഀ਀0⠰ᾏಕ蒕衶ᵭ綐උ੎衎౟䛿ᆁ൜躁멎빎쵎흟ɓᄰ콝잋ಏ헿⥬驒ꭎ厎OꝎ葏䭶ᩢ綁ආ﵎技ൠ㭙ꡭ虒౎䛿홏葎㑶ᅙ춁㙎衱՟鉮಑ۿ鮉归桝抐ൠౙ擿蚖ᅎ잏蒏ꍶ춐㩹멎юᙙ葎쵶쵹她ᙎౙ훿ႏ႐の套ﱥ홛葎瑶筞ᦏ㑏౏姿홥鑎媋P⩎၎쎀豟᪚葜꽶멲౎໿㝠쉨靡칟䁥譢譎繎魢譎敎婧ɐ摖홫㡏⾏०譧婓葐౶헿⥬驒὎摐敫瑟홓葝ၶ႐灮ƈᮀჿ⩕꽙ᥥὒ摐罫䶐뭑왖ꍟ䵎﹒fꙎ乑葎浱౰೿낀⡳瑗慓᲌챙ʑ慯⢃ҏ葙v콎๶潦ꍰ㞐湨ꡭ⡒홗끎욋챟蒑聶譟Ɏ健ㅛ㞏獨獞奞妗゗읗뮏虓౎跿彑ꅎ६끧葥繶빰䶖㒖౎⣿੗ᵎ葞蝶ꑞ䭢୎౎䥥㩑끧とŗ脰奛゗䅗ᵭ蚐Ɏര਀ഀ਀0⠰ꍗ璐筞몏葎썶챟಑᛿롢律ꍎƐ몀葎썶챟಑⣿춏桹抈蒗腶奛䮗୎౎郿쾖䂅롷᪋ꭙ讈酓虢葎㽶᭡౧賿ꭔ銈潺你虏葎略潓ɠ켰卫핟⥬驒⩎멎౥叿ㅟ띲饟ざ홒葝扶㽲챢౥菿ㅎﵜ梐㊈流救ɧरg⥎婙੦౎ㇿ띲饟膄㙺鉱斑౧훿絎慙Ⲍご॒멧⡎籗⑔확Ɏ혰䅎w㱟孷౷㷿魜⡒텗鞞ⵦ⁎᭟ɧ혰ⱎご॒멧⡎詗확葎൶坔౛᛿բ満ݸげಋ⿿f쵎㥹鮍げ籗詔확ൎ坔葛筶ὔɘᰰ⤠Ŕ᷿ㄠ띲饟るಋ᳿븠厖ᾐ葷텶ὓ虵὎᷿ഠ਀ഀ਀0혰앎ᾏﮐy홟葎詶౞⳿睤ꎍ垐㑷ౙ믿斔虑ぎ南ಐ⳿ひꍒ౺ꏿ왹ṛ콝卾bɟᄰ큎っ읒蒏ꍶ᱓葠䝶葦潶䥰୑౎ჿ⩕꽙୥ぷ幒⭹㡵犁춂綂ぶ鍗佢虏詎뙞ɧ혰葎㡶ઁ쵓ぢ뵗ၢ䁤౷ჿ⩕꽙齥襱ᕓ葠셶뚋౲叿홟ⱎ{ⅎ୫ぷ葒ᥥ౐﻿幦㢗쩞ɠര਀ഀ਀0ᰰठౕᇿ葢୶쭧౓᷿픠⥬驒⡎u쵎ⱹ⥔ㅙ絵葔㭓压ಐ᳿怠卷⾐๦䡠譖౎刺❛ὔᇿൢ앎赟ᅑ恔쪉삑䡎虎Ɏᴰഠ਀ഀ਀0㄰띲饟も虓Nౘ훿ㅎ뭙虓َ穴౦닿け౓⟿詙睕斍౧᳿儠絥Ŕ凿絥Ŕ᷿픠⥬驒⡎u๧T륎魰ᑒ㭬抖虫홎Ɏര਀ഀ਀0ᰰ⬠禍Ř᷿혠ಋ᳿ഠ㙎恱ㅏ豜虛Ɏ뀰⡳ݗ᭣恧❝౔翿恏葏⵲὎㭵읭鞏絟Y륎౰翿͎炐ʍᄰ⡢첏䂑婢葐vݎ恒靏녟瑑齞⭒䵙ﵢ貀ၛౢ䟿艐割卷ᆐ鉎ॶ敧聧౟ÿݎㅒﵜ貐虛Ɏ㸰썥❟౔ᇿ뉢ㅎ葲ㅶ띲饟಄ᇿㅢ腜뮉y葟投㽲ౢ⿿൦ᩎ罏ᾕ穧䁺葷౶S⩎흎빓몖ൎ䕎ㅎᩜ敏ꕧ｣ᅦ葢䵶湏葿౶훿َ詜恢୏屷⽏f⩎兢⥥罙ɏ弰롎횋彎౎㝔瑨筞ಏ㫿ౘ﷿΀ႂ뎀౒ㇿ慜悌O㝎౨훿⹎꥞恒O睎΍ಐ೿ᆀ瑢ﵓꢀ赙恸ɏ怰൏赎ᩑॏg⩎䩎筓葫ꭶ厎텏⡾恗葏ꭶ઎౎翿恏ꡏ㥒ൟ靎ɟਰᵎ졞蹾㩎恎婏虐絎譙౎諿恢ꭏ斈㩒葙vݎꁒ൒罐蚏恎౏냿⡳⽗ᅦ箋葫ᥥ虐Ɏᴰഠ਀ഀ਀0㄰띲饟ﵓ➀䁣홷葎䭶❢压ಐ᳿戠ౖᇿ葢୶쭧œᇿ葢୶쭧œ⯿䢏Ƌ᷿㩖홎葎ᅶ傁꭛୎华ﭢṾཤ虦౎훿葎읶ᑒ彬⡎ⱗ虔幎⭹葵鮏๎衔ㅭ虙Ɏ윰蚏Nᩎ㽏౑훿졎⽓屣睏륎数压ಐ᳿戠ౖᇿ兢㭥읭悏Oⅎ౫ᇿ赎兑恥Oⅎū᷿踠⽎홦왎b詟ᩞಁ훿禎虑ꍎ側౛側챛এg륎ꉰ牾澂㒃ɬര਀ഀ਀0ᰰଠŷ᷿혠压ಐ᳿춏兹絥潔㒃এg륎扰ɔ౟ş䩟쥔ᆋⅎ຋䡠鹎౒৿ꅧ६쁧䡎끎葥鹶핒Ὤ䂋౔ᇿ葢୶쭧౓ᇿⱢ䁔扷ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६౧᭞虧౎᷿픠⥬驒䝎䝤㑤压ಐ᳿ഠ읎徏ꅎ쁬䡎Ɏਰᵎ⡞멗葎썶챟㦑艭彩ざ쵗୹虎漏Ὓ絵葔ㅶ౲෿멎ᾋ㭵⽭ᩦ䡙ಂ㯿⾏ꥦ몋쥎鞉荟⽛ㅓ葲౶૿ᵎ㙥㞏᭨⁒蚐멎౎훿㭎᩠㵏魜罒홏塎⡛著ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ⿿葦౶⿿葦Ŷ᷿ဠ⩕꽙压ಐ᳿ᄠ콝잋蚏౎ᇿᩢ赏兑㭥恭葏Ŷ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ素扙౔ꏿ㆐한햋஋❷ɔᄰ콝쥾鞉࡟敡ࡧ띡虑Ɏᄰ쥢鞉䁟⢈ᅗᅔ葢ᅶ傁챛䆑ɭᄰꑢ隘面襟덓౛姿署⡶南ᡢౢᇿ葢꡶㒚腟掉뙥偧虛౎얏鑵َ齒䮔蕎ㅑᩜ빏わR릚౰ÿ㭎齒䮔蕎౑ᇿㅢᩜၓb睎㡐虜Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䨠ŕ᷿ဠ⩕꽙詥单ಐ쏿챟ᾑちR㕎ɵര਀ഀ਀0ᰰ怠⾏杦ੱNⅎꍫ㞐婨౐෿읎ඏ腎䦉ꍻ䢐䕎Ɏᄰὢ絵葔遶쥮끬⡳콝꽾虺౎೿简幫腹媉葐譶ᵎ혠᭎䁧홷ꍎ뮐咽虵葎䭶쉢貁罔压Ა楓R䩎晓ɕⅎ腫ᅾ聢㑟챖ኑ䅐豓౮෿⽎䅦౮䟿艐恙୏ᅷඏ鉎작斏౧ㇿ詜癢契葏ﵶነぐᅒ葢襶饕챔ʑ뀰⡳౗惿詏ᅢ녢ぢ詒ਫ਼뭎㩖ᅎ콝⽾ťൣ低晏ɕᴰഠ਀ഀ਀0㄰띲饟誄幢⭹녵睢斍౧㻿づ虒詎ਫ਼Ɏര਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳౗௿쭧౓᷿픠⥬驒ಋ᳿怠⽏ᅦ뉢葠ὶ㭵⵭⽎U葎襶灛䁡౔惿⽏੦⥎偙ᅾ葢v⩎䭎鵎౛緿蚏N륎౰瓿鵓⾏試恢虾ᅎɢ㨰虎ಏᇿ睢쎈たὗ≡ઌᵎ౞ᇿ腢㢉わ豗恔ُ뭒虹౎ᇿౢ᭞恧띏鞃恟鞋た葒vݎ硒轞౹೿᭞恧ݏ譎艎ཙɡᄰ葢楶偛౛ᇿ㩢恎嵏轹Ź᷿ഠ਀ഀ਀0琰筞몏蚍୎敎౧諿㑢ཙ⡏幗⭹葵詶륞ʏര਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳౗⳿ᅔ⡢㑗졎ʋ꼰ၥ빞蒏鵶콛蒅湶塸⡛ɗര਀ഀ਀0缰饢઄ᵎ葞셶䡎ౡ刺蹛ᅎౢ냿⡳൝赎॑䁧뮍ᙹ鱢趖虸Ɏᄰୢぷ虒ꍎẐ齭葺ѭəᄰ葢㱶孷罷ེ蚐N驭葓ぶ䉗౜䢏ᩎ≙鶍聛v鞀ᅟ㱢孷ﵷ놐暂ɕ舰鱙恧὏ﵷ΀敖뭑腓낉例ꍏ䶐᱓葠并⭹౵棿ᙑ䱎葵멶﵎횋꽎虵౎䛿홏癎ꅞ६꽧ɵ瘰た禍捗煷魜뭜౓믿ꭓ⡎ꍵ鶐콛➅౔㩖恎흏葓뺂麖⡛ὗᩙ葙虶Ɏᴰഠ਀ഀ਀00㕎枖졒葰ꑶꢘ卒굢虥幎⭹葵ʋူ⩕꽙걥睢㒍ౙ௿ぷ핒⥬驒葎㱶孷䕝虮䁎ಈ㳿乏❎콙蒑䁶칝ᅎ咁첁貑ね虒홎葎㡶ʐര਀ഀ਀0ᰰ㠠⭬虒Ŏ㣿⭬虒Ŏ᷿帠⭹쥵᭵っ❗❽鍽佢ㅏ띲饟蒄䭶ౢ仿じಋ᳿㠠⭬虒Ŏ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ戠ౖ෿౎෿Ŏ᷿혠❎卓ಐ᳿⬠魒ୢᅎŢ拿ౖ敟內入홥䁎Ŕ凿絥䁔Ŕ凿絥䁔Ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᠠŖ᣿Ŗ᷿舠筗葫멶乎压ಐ᳿䜠艐恙﵏冀㭥ᅭౢᇿㅎ൜ᩎُ뭒虹Ŏ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ怠鞋寧ɛ戰ౖ⿿葦౶⿿葦Ŷᅏ❢౔ᇿb驎ᩛ詏恢兏㭥葭Ŷ೿ᒀ౎緿㚆恱衏빟힖౓䛿୏敷恧ꅏ६੧ⅎꍫ㞐╨쵎ʑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠᥏蚕Ŏᇿ䁢ൎꍎ䢐빎힖౓⿿㩖ᅎ콝ꅾ६魧ᑒ敬쵧흟虓Ɏ⠰恗⪏瑎꩞౾刺Ὓ㭵⽭䕦썏葟ɶ豏౔᭞⽧瑦筞몏葎祶䍲౧䛿ŏ璀멞漏筛୫靷푟荫֏婮ɩ戰Ŗ菿敛虧Ŏ旿虧敎虧ᅎୢ൷셎蚉ᅎ葢ٶ穴衦ㅭ虙Ŏ惿葏䭶扢౔ჿ⩕꽙ť㣿⭬虒㡎⭬虒Ŏ᷿혠왎ⶖ睎䂍ॢ葧魶콒಑峿虏N๧葔vⅎ⍫乣걢睢ꮍ斎౧压ಐ᳿蘒捗煷Ŝ⯿號祈捗煷Ŝ᷿貋홛቎⡐虗詎ਫ਼Ɏⅎ텫屓䅏ٓ襒덓ɛ帰⭹葵ꉖ౶㳿깷뽶삀ಀၓ♔䁞蒈絶ꭶ౬꯿傎[ꡎ൒ꡎ౒⣿₏蒂詶ਫ਼౎跿୑൷ぎᩒᩒ몏⢎ꍗ첐蒑ꍶ䶐穏զ蚀Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙･睢ꎍ쾐潶౰諿荢㹛⡥詗륞坎祝葑㑷ਖ਼౎꓿ꢘ葒歶흰誂荢ꍛʐ㝟౨⩓葠䥶㹑ﭐぬ虒ꍎₐ虓扎葟㡶ઁ豎ꍔ汐葸ꭶ厎੏Ɏ혰㱎孷w⡎൷⡎ぷ䥗蕻䁟ꍷ붐⡥兵絥潔㒃葬㩥葧ぶ敒ɧര਀ഀ਀0匰홟湎ꍏ㭥콝ま虒葎ᥥ౐뿿ｏ睢ྍ\뭒걓d奟署ಟⅎ奫署ꆟ慬ઌⅎꍫ㞐걨靔❟౽훿Nnの灗䁥౷灶づ䅒豓౮㛿๱䥔䁻ɷ側챛➑艙এ⑧ൎ蹐୮뭎葓灶콥ʑ혰䥎虻䅎ٓ齒ಔÿ㭎齒ಔ䫿ན౥ÿ륎ꡰ奒ﶗꆐ६ɧ혰兎꭭톎陓ౢ텫홶౺鷿㒘ਖ਼䁑띷坑౬훿⡎葝썶斍ꅧ鞋ʕ㘰๱화だ屒O๧Tⅎꩫ魒葒ゕ虒౎훿詎側㹛づ핒⥬驒ꍎ⮐牽蒂㑶ݖ੕౎ⅎ൫앎赟뭑걓奤獲౑㩖荎⾏f䁟葷౶훿詎桢澐㒃ﵬነ蚏홎葎襶饕ɔര਀ഀ਀0漰㒃Ꝭ὎虵N쵎慹㖌ﭵ葑䡶鑥ɞ帰⭹葵ꉖ쭟杙졒ば陗ꡢɒ혰葎㱶孷ၷၮの꩗❷ౙ멎덎ᕛɠ혰텎禎Q慘ᚌ㱓葏略潓ౠ㛿๱ꑔꢘ葒桶ꭑ좎ၓ剮蹟筎쉫౛㳿孷鵷䅥靷❟❙葙ɶര਀ഀ਀0䨰⩓ཎ౥ÿ⩎ཎ౥ÿ⩎䩎ན읥뮏虓Ɏ౥닿ݵَ葒ㅶ띲饟鲄恥⢗홗୎쭧葓ꭶ઎౎諿䭢ॢ⡣홗葎썶ཟઁ౎짿鞉ꍟꮐ厎捏⡫ၗ႐띓౑쏿ཟ蒁ꢍ归ࡎ敡ࡧㅡ౟죿蹾豎桛屑扐虫Ɏ쌰ཟ๧葔ꢍR屎扐౫㣿犁ㆂ靓셟劔ಗ㳿孷쵷㙎䅱䁷౷䛿䥶幥ɹ搰⽥桥浦륑齰ಔ⧿ᩙᩒ깒౎껿ㅟ葟桶罦敺텑択౲翿ꍏڐ葜葱潶䥰㹑靦ꁦ쵒綂౶˿㝟葨쵶䥓⁑Ѧ⡜筗ի蒀㡶ઁ౎翿멏୎੷뭎এ륧ὰᑵɬ⠰ᱥꑙꕎ董㭥౒ჿ⩕꽙ﺏ०g뽎౾᭞౧䛿Oぎ絒⥶す敒葧ᥥ౐훿๎給虶౎냿⡳॓豝T睎㡑卜⡏W睎蚍Ɏ踰⽎౦ÿ쵎핥䭬൑葧腶葺偶ᙠ䑠佤虏홎౎훿ൎ扎赥뭑ꍣ겐⡠詗ᙞ葙䭶᭢෿扎赥뭑୓ꍷ戀[⡎൷⡎葷౶⯿㚃葱㱶孷౷훿﹎ᩦ⅙罠荏࡛੔౎䛿ꅏ६⡧౵菿쵛㙎ⁱ_䁟ɷ혰㥎浔虰潎౰࿿썜た詗荢콛蚅睎斍౧㛿๱화뭎蚏ぎ南ಐ㷿ﵓむ詗홢斏왹せ南蒐ꍶ垐❗㑷홙絶əര਀ഀ਀0ἰ⽷䍦ꝓ텎౓㩖割捓絫읙斏虧Ɏⅎ౫훿䡎け虒၎⩕꽙葥ぶ扗౲믿yၟ⩕꽙๎౔ㇿᅜ핔⥬驒葎扶㽲灢뮍౓훿䭎챢䁺ၥ貙T汎授ʈ㸰㙦ꍱ⪐멎ඏ卷콝텾ὓ虵쁎䡎譎Ɏ혰葎炁뮍ɓര਀ഀ਀0ူ⩕꽙葥썶챟膑㙺ꝱ὎虵N쵎빹扎륟葛♶╱애౾훿ޏ卷횐ꍎඐ硎葞୶쭧葓扶㽲챢಑퇿ὓ葵譶Ɏ踰⽎홦졎뭓わ南첐಑叿홟ぎ빒ꎏ葺ᥥ౐烿ⱝごꍒ割⡓쩘詠ౕ멓敎⹧ɟരNᩎ㽏౑⩑割敓虧౎ꗿ䁣졷ⱓご쵒䝹W葓᩶斁ౘÿⱎ뽔⽷敦虧畘౑훿獎罓൏⡎㱗葳ᥥ彐⽎恦だ㞏灨蒍ɶ⠰홗葎๶扔斗虧텎署ʕര਀ഀ਀0㄰띲饟Ⲅご詒ਫ਼텎禎ㅑㅔ㱔㱨葨ಗ卷횐⡎ⱗꡤꍒ㢐卜౏㛿๱졔ⱓご虒텎署蒕ಗ훿멓聎꽟멲㡎ઁ቎㑭౬௿ぷ춏鹹핒핥罬꽏멲콎銂౥ㇿ㹜멭뭎㮋ὓɵ㘰๱텔署炕蚍౎ჿ⩕꽙葥㍶㖀챧ₑ蚏᱓꽠葠ಋ㦏䉙䁧護睫蒑쑶ᅔɻര਀ഀ਀0ᰰ䰠暈ౕ䳿暈ŕ᷿ठg⩎멎詎单ಐ᳿꾏偵뭛繓홢葎鵶콛뮅晓ɕ崰홹N窍캘Ƙ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ혠絎আ繧ݶ౎瓿灓ൎ睎慎不㢈͜Ş᷿S⩎压ʐര਀ഀ਀0ᰰ戠Ŗ᷿Ⱐॻ⩎ꕎ੣N౓᳿ਠ⭏⅙葘略㢈͜癓൞㕎ƍ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᘠ롢ಋ᷿䠠䵑ꍒ⪐멎压ಐ᳿㩖홎⽎f䵎幏⭹౵훿උ驎ᩛ㩏홎ᩎ㥙륎ɰᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠ᙎ롢᪋偏획N慎ͧ譞ʈᴰഠ਀ഀ਀0㄰띲饟⩎坎ﵛඐཎはⱗ䁔౷⽓癦ⵑॎ魧璋ⱓൔ❎쉙ɡ൘䕎ㅎ屜扐虫౎ꏿ鮐멎㱎乏﵎뭝y號ぎ扗ɲ䘰홏쵎㙎൱扎뮏උ驎홛ᩎ奏୵N⩎割୓衷㡛卜ɏ䀰홎쵎㙎q൘쵎౔ÿꡎ൒ꡎげ䙗䁔౷᫿侁作虏籎㡔ɔ0ཎ๎౔훿ⱎごR㕎箖꺏葟ಗჿၮのࡗ敡ࡧ쵡ɔ⾏텦署⚕䁞㭷ὓ豵轔캖敖虧Ɏ㼰첕覑쉬虛䝎㭲౒㻿㙦⽱㭦ὓ⡵쁗ꍧ㢐卜ɏര䕎౎ㆋ\쭟虙Ɏര਀ഀ਀0㬰ὓٵ遒虧꽎멲䁎面葟앶익౵ꏿ͛홞콝签虫Ɏꔰ䁣ㅷ⁜敏虧N橎⁵൯獎썑葟貋呔ಋჿ⩕꽙ⱥ虔幎㢗ᑞ⑬ౡ㩖홎쥎鞉桟ᙑ䱎ﵵ钐憋회ꍎ㞐ᱨㅠꍲ䶐᱓葠并⭹ɵര਀ഀ਀0ᰰᄠⱢ虔ꡎ葠즋鞉幟㢗坞뺐ɡᴰ⠠㭗ὓ굵eꎊƐ몀὎葷筶虫๎౔퇿署压ಐ᳿혠⽎f⩎❎애⥠豮౔觿ﵛ衎ౝ믿챐뮑ᑐﮁ[썟葟꽶멲౎胿⡶൵䁎୷衷홛Ɏᴰഠ਀ഀ਀0割ꕓ䁣᪋᳿谠桛൑⡎୵衷౛ᇿ扢ಋ훿⡎㾏佑੏鑎䅎瑓彞ൎᩎ͏炐蒍ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠ읎ಏ᷿턠署좕压ಐ᳿ᄠ絢ꢋॠ詧ౣ䛿⾏赦湑驸[୎❎ɔ኏癐幞㩖ᅎb酠꡵葠㭶卓ಐ೿⾀辶蹑ᅎ葎⍶ﮍ౎ᇿ鑎曆꽛멲葎筶ꅫ䅎ٓ湒驸䵛䱢ʈᴰഠ਀ഀ਀0㼰첕좑♓삞じ襗蚞Nᩎ㽏౑ჿ⩕꽙e⡶睗ⱐ䁔౷훿ꡎ䭣㭭ὓ捵⡫ⱗ豻ⅎ쁫㡧卜ɏര਀ഀ਀0ᰰꠠ㹠썥絟虙౎᷿㬠ὓ压ಐ᳿혠湎鹸筛虫Ɏ륎ᅰ扢앥ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꠠ卷ಐ䣿ὑ౵᷿턠署媕ŗಋ᳿춏譹౎ᇿ⽎൦﵎喀쁑豨㆚덮蒍ɶര멎ᚋ桙ஈ੷뭎๓㝠౨⾏ꢋॠ핣譬쑟骉葛䭶鹾ْ౴旿虧퍎譎❎ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎믿詓셰ｰ敢౧᷿㬠ὓ压ಐ᳿ഠ읎㞏婨鹐⡛ꅗ६앧腟ʉᴰഠ਀ഀ਀0⪏셰蒔絶罎၏⩕꽙卥虢N⩎퉎摛ɖ혰ⱎご虒َ葟᩶斁ౘ蒕㱶㱨ౘ뫿葎敶敧뭧뭓葓灶ꢍɘ윰蚏ّ齒ಔÿ⩎割斏ᮋ᳿欠왰豶셰ﾔ敢虧Ɏᴰഠ਀ഀ਀0㼰첕妑蚞䝎㭲౒ꗿ䁣ⱷご虒襰蒀ᵶᵎౘꏿ춐멎屎問葔⩶獠ᩔ羁ེ蚐饎션ౘ⃿く虒捎쩫偠だ睗ⱐ䁔葷ၶ⩕꽙葥㭶咟챛ʑ0פֿゕ춏멹襎ꮀ♰葱ᑶ獬౔瓿筞몏葎鵶㒘뽙鉏祝虑띎坑홬쥎鞉腟ྉ읦뮏虓Ɏര਀ഀ਀0ᰰꠠୠ౷䣿ὑ౵훿὎葷筶虫౎᷿㬠ὓ压ಐ᳿ᩰ⾍f襧덓葛ɶ⪏᱓葠꽶偵敎ቧ詐홢葎꽶앵뭵絬虙౎훿칎텎ὲ㭵챭ㆉ嬨救晧ɕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ혠葎൶坔൛⽎핓⥬驒ᝎὔ᷿ ⩎橎톖署ಕ敔葧顶塛厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶䣿ὑɵ朰홱葝햋౬⾏f⩎ᙎ뙎葛퍶ཙɬ혰衎婟晓౛腓ඉ襎쩭홓葎鵶콛ಅ忿ຏꥦ讏َ౴䛿O큎っ鵒콛ಅ훿ㅎ臭杖面腟綉ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ춏앹ᅵ婓佐材쉢ɲᴰ㬠ὓ压ʐര਀ഀ਀0ᰰ怠ꅏ६Ⱨご홒녎⡢쁠䡎ᝎὔ᷿턠署秊ꍛᾐ⎍஍ꅷ幻⭹葵割厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ츠敎ꅧ६౧䣿ὑɵᴰ割呖卻ಐ᳿⼠칦敎ꅧ६葧譶౎쵶葓౶훿ॎ늏䖋譥ᅾⱢ౔৿ꍧ膍虧Ɏरg⥎ౙᇿŢ䚀앚虵౎훿ᅾb號N⁎潟릃౥鳿㙧話祢뭙絬虙Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ౔Ŕ᷿㬠ὓ压ಐ᳿ᄠඏ卷㾏졑鹓ꁘR䵎๏ᅎ襺葎౶䱔抈౔ᇿౢ᭞텧署䢕ὑ౵ꣿ㵠ﵓꖀ葙さ홾鹎ْ๴譔Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶⿿葦౶ꣿ㹠썥❟ɔᄰ㵎魜繒bS끧葥Ͷ譞斈앧횈Ɏ꠰཮虡❎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ匠㙟坱ɿ䘰腏şᇿ൓﵎璀⥥䙙⡔㾏ɑᴰ踠⽎졦쵓睔蚍멎摒祝けᩗ斁ɘ0ᩎ㽏䭑๎౔ÿ㕎즖浣뮎Ξ葞ₗく虒၎⩕꽙葥㍶㖀챧಑諿⡞㱗ㅨ㱔ㅨご屗쵏౔ヿ੗쵎睔⩎멎㹎睎㝎쵨榑葲᩶斁ౘ㛿๱詔졞흓譓꽓ㅔご쵗虔Nɘര਀ഀ਀0ᰰㄠ⡜쩗⥎婙੦❎ɔᴰ턠署压ʐര਀ഀ਀0ᰰ脠媉═鉟ᝤὔ᷿輠캖ⵎॎ멧厕ʐര਀ഀ਀0ᰰഠﵓ蚀౎᷿턠署咕卻ಐ᳿턠챲蒑并㙹⡲⥦ᅙᅔ蚋䝎౐臿ら㙒ᒀ뭜앓䱥桎ɔᄰ䩢쥔횋౎⣿홗뭎䱹ᾀಕᇿᩢ杏繱꾘멲葎ɶ脰⾉᱓葠并⭹൵⽎灦鞍䢏َ౟훿⽎ⱎご襒䉛葦ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᐠౕᓿŕ᷿㬠ὓ压ಐ狿홞䱎蒈멶❎ᩙ⽙൦㱏庛葹౶᳿혠ⱎ敧ㅧ⽜幦㙹ɲਰᵎᩞ͏冀횆춏앹땠౑෿ᩎ㹏m⩎奎敘홾Ŏ沐಄賿화N䢏N⩎㱎ꦛᅳ葻ɶᴰ⪏譎睫蒑ꥶᅳᕻ睟蚍N㕎쒖ɔ❘ᅙɻ౥諿㡢卜앏뮏讞蒈屝쵏⡎䁾ɷര਀ഀ਀0ᰰㄠ⡜쩗⥎婙੦Ɏᴰ턠署⢕屝豏ၛ虢葎ᥥ压ʐര਀ഀ਀0ᰰ륑齰ᾔ᷿ ⩎割厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ䄠륓ᙰ䅢S륎❰ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ脠ᆉ୎衷㡛卜ᝏὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ唠앏扟ὔ腓誉扢玕ੑ౎ㇿ靜홻㮏䁭ㅷ靜號Ɏᴰഠ਀ഀ਀0踰⽎ᩦ斁灘蚏౎႗ၮ⅓ﺕ㲔㱨と쵗虔N㕎ಖꗿ䁣⽷੦Ŏ蒕ಗ㛿๱ㅔꅜ६蚗౎ꗿୣ敎⽧f䝎푲ﭫ啎摏葲꽶荳챘❦莄蒀쉶奛ಗ篿葫쉶奛ಗ菿᝛཮蚐Nݎ౒᫿ខ཮蚐ꍎ璐筞몏葎끶띑虑葎當䉰ʛ혰ཎ썜ﱟﱿみ⡗㑵癙瞘ꎍ垐❗㑷ౙ⣿二ち꽗繳꒘蕛ɑꐰ蕛穑e멎Ɏူ⩕꽙e썎뮍杖虑ぎ南ʐര਀ഀ਀0࠰⳿䅻嵓豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ豻䅎zਰ⭏⅙葘彶㩗ൗ਀ഀ਀0ἰ䁐칷靎ན斏葧v뽎쵾綂깶ㅟ葟䥶뽑౾୎ぷ詒ਫ਼ॎg獓㹞䁥葷靶ͼ譓ಈ⣿⪏❎譓첈಑㩶㩣っ멗䂎w⩎罎ಕ汐葸ᱶ罎ʉ⪏譓ㆈ⽜핦⥬驒漏㢈͜౞揿艫割䁓蒋౶蒏湶൸㱎⩑녎ʔ㄰㞏hݎﵒ펐彾虧Ɏ⠰ၗ⩕꽙豥화葎Ŷ஀쭧䭓ಕढ़虧N쵎榑⡲蒍ٶ뭒ɹ혰赎彑୎൷ぎꍒ챎䅓靷❟❙葙౶孎筏๫쵔﵎஀셷蒉㱶孷虷᭎훿赎彑ൎ﵎➀ꍣ﹓㩦홎c譟鹎Ὓ葶當葝䭶虢Ɏ픰⥬驒౎䶏๏홎﹎罦ᾕ뉧왎Ѷ葙ॶ⡧葵絶ᥙ㑏౏൝赎籑㡔虔Ɏ혰⡎ꍗₐ쵓葢詶ਫ਼偎虗୎敎౧矿斖虑N쵎셟ಐ꾏葠뙶Ų䭠ⵎɎര਀ഀ਀0搰蒖Ŷ훿졎摓蒖v⩎멎虎౎훿쥎鞉쵝좑睓斖虑摎쉛䭛ⵎŎ跿彑୎൷ぎꍒ⪐⽎U罎홏漏Ὓ絵ᩔड़䁧奢䭵葠멶虎౎跿彑ⱎൔぎ홒葎蚗Ŏ훿ඏ艎彙慎햌⥬驒ꍎ㞐౨෿᩠자ꎏ厐蒂筶ꅫ䭎ಕ믿ᅓ੔ᵎﵞ몕὎䭵ᱎ蒌ྲྀ䥡扎ὔ䂁葧㑟ౙ﻿fꙎꭞ횈葎୶쭧칓홎葎ᵶⵠ၎敖౑廿⭹㭵䁭葷ᥥ౐훿葎扶䶗౒ჿ⩕꽙뽥൏뭎讏虎౎냿⡳南䁟홷葎㡶卜౏ꏿ⪐㑟졙慓⪌絎畞㱰葏⡶홗扎䶗禍끑虳Ɏᰰ䜠艐ᅙ筢虫౎᷿혠ಋ᳿ᄠㅢぎ홒䁎뭢葓ぶ륗౥ÿ驎繎ぢ홒Ɏ䘰๏䡠⩎筎핫扬ὔ኏൐빎ಖ᷿혠もᅗ䁻压ಐ᳿ᄠ腓䚉⡔㾏౑ǿⲌ{⩎敎gಕᇿㅢᅜ화뉎ੑ뭎౓郿筣홫౎㞏홨ㅎᩜ詏ᅢ签葫ɶᴰഠ਀ഀ਀0먰⡎腗ꙧ뉞䭵ⵎ౎맿色⡙❗칙뒘챦⾑f㝎౨⓿⩎䭜얕⽟扦ၟ乢㝏ಌჿ⩕꽙彥칎춏뒁΁葟㑟䵙R蚐敖౧臿㙺칱᭾汧ၓ虢N쵎㩹졟葰䉶Ὤ豵ㆁ葵㽶᭡ɧര਀ഀ਀0ᰰ笠ū拿ౖ෿Ŏ᷿혠詎单ಐ᳿뀠⡳ඏ﵎简౫惿콝㭾虭䢏䕎౎퟿䢏罎蒕Ƃ瑑䵞൒텔桓ʈ쌰畟豰襔厀葏獶ﭑ颕⾘⽦羍桺晑葎v慎㭧뽎ɾ꼰ಀ叿ᅟ塢썛筠葫ᥥ뭐筓虫౎᛿롢綏魙౎䛿끏⡳㞏뭨婓౐ㇿ䥜蹻䡝൜虧౎翿ꑢ葝綂虔Ɏര౎ᇿ腢㮉౭ᇿ腢鞉襥ぎ镒౞ᇿ腢춉낑뭥띓鞃ꭟ斈㩒虙葎硶轞ɹᄰൢ﵎简౫⣿筗䵎౒ᇿএ⩑읎멎腎뮉婠౿ǿ卷抐౔忿롎এ⩑୎쭧腓ꖉ呢扻ɔ㰰୷౎훿腎誉ᅢ⡟첏಑ᇿﵓ憀햌⥬驒N㝎뭨yᅟ葢ぶ扗虲Ɏる첏಑훿⍎佡虏౎僿⡗ꍗ㾐Qꡎ൒ꡎ౒㳿孷w⡎൷⡎౷緿慙膌㙺ॱ虧N⩎腎癧쩑멠葎할ɬ脰㙺౱훿᭎び睺ꮍ斎౧⣿䭵癢佢鵏㒘ౙ懿⾌㑦啙㱦葏ɶ혰⡎㽗첕沑⒏ॎࡎ౗죿⡓詗䵞佺虏Ŏᴰ䨠ŕ䫿ŕ෿਀ഀ਀0ᰰ혠るಋ᷿⼠Ŧ羌ᅏॢ⪏할葬ὶ⿿ꡦᝠ౔䣿뉡葠੶ᵎ὞㙥॓筧멫䵎ﵢㆁふ칗첏晴뭑ꍓ㆐꥜ᆋ敢앧箈❫Ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0혰ൎ륎ढ़䝧㭲斕ͧ冀⪏౎㩖艎鱙홧푎왎뭾葠ಋ훿춏덹썑彟롎᪋ꡏ䝒葤ɶ혰⽎ꭟ톎けꍒ⪐쵓葢Ͷ譞抈䶗౒⣿핵⥬驒㙎⁒蒐ྲྀ\ْ荜牛R౟諿㡢卜칏譓첈횑謁救౧跿詑荢챛む葝ぶ扗챲಑諿荢㹛⡥葝詶ਫ਼౎諿獝㡞㑞葢㑶㵸偞㑛⡢홗㑎ਖ਼౎ÿ๧㭔虔Nⅎꍫ낐띑葑鵶㒘ౙ⅑鉫덟げ핗䂋ࡷ੔쵎㙎䅱䁷葷㱶孷౷諿홢葎㡶抁ᆗ饔션ౘ㞏౨叿割œ媐ၦ料葧ᥥ౐᫿㩎홎콝慾䁷虷౎徏⽎㡦譞౎㛿๱화졎푓ざ南ಐ諿詢홞읢斏恧侗饏션ౘざꍒ投㽲챢캑⹎쾍҅ｙ謁衑뾔౾ㇿ要홣ꭎ઎㑎쉸葰捶殈ಈ뽎罏홏N硎ㅤ卷鞐葼譓첈蒑湶⽸厈葏㡶ꭜಎ㛿๱화뭎蚏譓첈಑৿㡣卜齏敓葧䵶湏멿எ졎칓챎抑誗譢ᵓ虿睎斍ɧര਀ഀ਀0䜰艐൙割摓斏౧᛿롢᪋ⱏご홒썎蒍ʗ혰ⱎ敧䥎ほ婒੦͎륎齰蒔౶ꏿ←୧읷ຏ赔㞏婨葐౶䛿홏ᕎ텠署㦕㑓덥驑౛탿䵣詒㡢卜ⱏ灤揄䡑ɲ昰ⵎ詎㚁䱱豵메୎屷⽏ⱦ{❎葠ᱶ罎ಉ⛿ꑔঋ蕧ಁ㞏葨ಋ훿N๧葔౶᭞彧ㅎ㑜浸虰Ɏ뀰⡳౗෿ꅎ๻㝠౨훿덎썑驝౛೿᭞摧㹫﵎ႀ齢ɒ䜰艐⡙ⱗ큤蒏ᑶⶐ౎꯿颈鍣멘텎쥓횉䁎걢葢൶⽎f睎㡑卜౏⾀f⩎㭎멭౎ჿ⩕꽙ᥥ൒䥎멻읖序敹౧ㇿ⡜ཱུ\詒譓캈㑎す镒቞㑒౸壿홎쩎ㅠ꩙董ᥥ͐炐ʍ舰홙敠䥧홣౎훿ㅎ腜ꢉ⡒u偒虛Ɏ䜰艐홙詎홢孎ぢ虒彎㩗౗諿홢㹎蚏彎鍗챘಑훿ㅎ꥜횋⡎홗葎ꭶ઎홎ὶ౗㩖ᱎ챙಑腓ꎉ颐鍣멘N汎ꮏಎ훿ㅎ칎ꍎ纐潧蒏Ὤ챗ⲑ全救ͧ炐ʍ혰౎᭞䁧홢葶Ὤൗ腎⪉쵙಑翿홏흎൓虎Ɏ䜰艐൙硎౞ꏿὬ⩗쵙蒑ಋ훿ㅎᩜꭏ讈⡓챗抑ಗ෿읎ꎏ㞐彨絎ౙ忿S虎繎虶Ɏူ⩕꽙칥⡎⥦婙੦睎ㆍ൜﹎ͦ읔᲏罎ಉ忿ൎ쥎鞉敟㒙౮훿끎⡳彗ꅎ摬Ὣ쥡ʉ혰끎⡳著Ѷ荙⩘煙楓蚖౎෿륎홛ॎ뮕⭠葒譶Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙䝥ゐ葒ⱶ{⩎煎楓㆖⽜ᩦ叿割⡓͗륎齰홾Ŏ媐ၦ料葧ᥥ౐忿롎᪋텏쥓횉葎襶գꅓʋ砰౞ಀ聎य़豧䅎ᩓ⅙౫㫿虎ᕎ뭠ᙰ⽢㩖뉎♵౐ჿ⩕꽙﹥㞏멨⢎詗ਫ਼䥎割敓葧ɶ켰卫౥割ㅓ詜홢葎扶֗豓摔㹬⡥䱗偨ਜ਼౎㛿๱TNඊ텎葓灶蚍Ɏ↏౫割ᙓ롢උᩎ慏肌㡟ꍞ㞐襨ಞ훿ᙎ롢᪋౏ၔ⩕꽙뉥ಋ೿厀ୟぷ홒ൎ呖౥᛿롢᪋灏ろ詒륞뮏୓୷౷㞏ㅓ桜㉑薗蚙Ɏര਀ഀ਀0̰륎齰斔㑧葎ᥥ౐ჿ⩕꽙ꍥ鞐➘⁽葟썶彟큎っ虒퍎偕㱛ɷ혰詎b䭓ॢ⡣썗੟౎譠体荏葛杶಍S䭓ᥢ൒굎づ뭗鵤㒘ਖ਼葎띶坑ɬ혰ൎづ兗꭭厎ꑢಘ쏿⡟❗⥽䁿౷懿⾌ꭦ끓띑葑䭶鍢佢虏㱎葏ɶ搰౥훿쥎鞉腟箉虫Ɏ⽓౦ÿཎeཎ읥뮏虓౎퇿챲ꡥ奒ಗჿ⩕꽙卷횐͝자蚏ⱎ{獎౑⾏f⩎絎䙙㑑ə젰蹾౎⟿ꙙㅾ⽜텦署ޕ驣葛ꍶ⪐ಕ糿꽩੨쵎睔蚍ᩎ斁ɘ㄰띲饟卷玐⹑蒕㭥げ虒౎훿ፎ瞟梍蒐읶ᑒ౬俿作籏㡔౔훿὎౷᭞ﵧಀ佥作ॏཱྀ╤썠葏ꢍɒര਀ഀ਀0ᨰ斁⡫屓虐୎敎ɧꌰ⾐⑦⩎멎葎᩶斁ౘჿ⩕꽙ᱥ䭳⾏⑦⩎顎鍣멘敎걧홢虎Ɏ⪏ᱎ䭳൭䕎뽎ꭏ솈麋虛Ɏ㩖ⱎご虒홎㹎앥뙢䁥텢禎葑ʗ號౎ჿ⩕꽙葥㱶孷ཷ자鞏ͼ୞ぷ虒過邖Ꚗ꙾葾깶䥎ɑ혰୎ぷ⑒⩎텎熞ᵟ홧葎詶륞炏잍斏౧এg⩎멎奎⡵౓䯿챢㺑䁎歷詰ɢ⒏⩎멎َ⭒灒ろ詒葞⑶㑎ㅙ㤀㈀㠀᐀ㄠ㤀㌀　琀馕葑੶ⴰ﵎葖ꉶ牾㾂䍥㩧쁎䡎﵎ᾀ塙⡛ὗ௿İరӿ메孎睢΍譞蒈vɺര਀ഀ਀0ᰰ⪏♎Ŷ㒀偙㪏쵣蒑扶౔᷿갠㑢葙ꍶ⪐멎压ʐര਀ഀ਀0ᰰ渠몋葎꡶㒚콙瑫腞麉ꁘ䩒앓ɔᴰᙓꍙ⪐걎ᩢ蒁멶ʋര਀ഀ਀0ᰰ怠텏੾虎ꅎ६ὧ᷿Ⱐ{⩎뉎蒋멶厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ唠앏鹟ꁘ䢏ᩎ쵙쾑抑ὔ᷿ꌠ⩎呖ಋ᳿ᄠぎ虒ꍎ㾐赑텑絾晙ɕᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ鸞౛惿鞋寧ɛᴰ혠葎౶㑔呖卻ʐര਀ഀ਀0ᰰ爠᝞腔䚉텣找ὔ᷿ဠ⩕꽙靥厕ʐര਀ഀ਀0혰詎䁢።蒌筶멫㹎づ虒앎뙢੧Ɏ㄰띲饟㪄虎앎鞈慟⪌筎멫౎䗿ཥ詡㩝靣江퉸퉨と౗軿⽎ㅦꍵ㺐歎詰葢멶ᕎ಍὎몖ㅎ\쭟灙ઍ籎꽩ɨ脰㙺ಕჿ⩕꽙籥㡔ご虒ᱎ婙끦鱥튜띛葑究ᑺ౬훿卷⾏睦繭륮랏葱罶ញ칓ʘ춏腹㙺葱ὶಉ῿罷홏뉎鱠ꑕ왎ಖ곿앢뙢էᆀ䵔灒蚍豎䅎ᩓ教౫ㇿ屜虐୎敎౧諿앢뙢㹧⡥し੗Ɏ瘰ⵑ葎v⩎灎號౎ჿ⩕꽙ⱥご虒홎葎깶譶⢗罷卧ઐ쵎ɘര਀ഀ਀0ᰰᄠぢ㽔虑὎᷿혠厕ʐര਀ഀ਀0ᰰἠ葷౶훿ὓ⽷൦筎疏Ŕ᷿⡺ၗ⩕꽙셥륥蒏ꍶ⪐멎륎릋⢏앗뙢륧એ偎虗୎敎ɧူ⩕꽙葥ⱶ{⩎뉎ꡑㅒ⽜͠炐಍䛿硏౞횀䭎㙑佒虏Ɏര਀ഀ਀0ᰰ朠䁱ᅷౢ峿ή౵᷿ꌠ⪐멎졎ಋ᳿ഠ㙎ᅱㅢଡ଼൷ぎ腒纉葢ᱶ罎暉ɕᴰ㸠歎詰葢ꍶ⪐멎ⱎ칔虎홎౎㷿ꅜ糧㭛蒋㭓ൔ⩎ꉙᑛɬര਀ഀ਀0ᰰ혠⡎繗쁢䡎὎᷿ㄠ띲饟ɠᰰᘠ롢⾋傔❛ɔᴰഠ਀ഀ਀00཮葡詓桘㪈ꍹ颐鍣멘繝ぢ虒홎腎纉葢ᱶ罎ʉᰰ⠠㾏౑᷿혠ಋ᳿ἠ൷륎፛ɦᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ鸞䁛౔᷿S⩎呖ಋ᳿ㄠ⽜ᩦ䥙{ᩎ㽏彑ൎ㥎悍쁏䡎葎ɶᴰഠ਀ഀ਀0貋౛ꏿ몐ᅎㅔ띲饟炄斍౧໿ՔⲀご홒葎ꭶ솎㹥୥虎N衎쵟袑퍟鹾葛ᱶ罎ಉ೿홥葎⑶ᩎ膁㙺ꭱ羈뉏げ텗੾虎N慎偾ɛര਀ഀ਀0ᰰ舠ౕ惿텏絾虙ꅎ६ὧ᷿선쉥蒉ꍶ⪐顎鍣멘厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ턠絾晙ౕ裿❟扽ɔᴰꌠ⩎呖卻ʐര਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐灎➍ɔᴰ踠⽎앦뙢졧ꭓ겈虢睎斍౧훿ᅾ䵔灒뮍ɓ젰灓蚍鑎䅎ᩓ教葫಍뿿屏୐敎뭧Sಕ㛿๱졔ᅓ䵔灒뮍ɓര਀ഀ਀0⠰홗灎䂍葷ᥥ౐魬뉭쁑ၯⅢ୘ꥎ䁷텢禎葑֗灮て⁗く虒၎⩕꽙葥㍶㖀챧ʑര਀ഀ਀0ᰰ㲏⦛ᑙŬ᷿瘠ⵑ葎v⩎压ಐ᳿쨠ᱎ챙⡬睗챭⽓쭦獮ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠䩦ౕ廿⭹腓冉꭭美⩮ཎ暐ɕᴰS⩎ಋꗿ䁣ㅷ\❘ᅙɻူ⩕꽙൥❎쉙홡N⪏ꥎᅳ⽻쁦䡎ཎᵡౠ훿쥶鞉㑟텙ﵓ횐睺斍虧Ɏര਀ഀ਀0ᰰ素ౙᇿ㭎靠ほ晒ɕᴰ혠䭎ⵎ葎v⩎压ʐര਀ഀ਀0ᰰ瀠륎Ű烿륎Ű᷿ᙓꍙ⩎ʋᰰ怠卷ઐN⩎ㅎ⡜㾏屑葐౶폿鱾鹧つꥒ੷౎뫿⢎虗䩎煓灜첁಑⳿豻⥎ౙ퇿署⪕ᅠ﵎⾐魦睎퉐葡뙶ᥛɏര਀ഀ਀0혰졎ᅓ੔灎蚍鑎济救౫㛿๱ၔ⩕꽙쥥鞉홟詎홢걎睢斍虧౎ÿ⩎걎㑢ౙÿ⩎걎ᩢಁ諿홢慎斃慧뮃ɓᴰ Ŏ᳿␠⩎顎鍣멘N偎誟单ಐ᳿谠Ŏ৿౎烿➍Ŕ᷿ꔠ䁣౷ჿ⩕꽙ㅥ쥜鞉ꭝ鮈敢虑穎⵺౎懿흓⑓葏ὶ羞읺窏ᑺ䉬౜㛿๱聶ୟ襎ౣN쵎乑罎홏葎䁶늈祝葖ὶꚐ聞ୟ襎ɣर쵧榑홲䁢홷౎ꃿ號홎୎䵎蒖ὶꚐ౞䛿홏쵎쥎䂉୷㵎蒄㲕乏Ŏ虾N繎瑶ɞ젰蹾౎迿䂖ᕓ葠v쵝౔훿襎蚏끎띑葑睶㑭챬಑叿홟㵎斄㑑⵬葎ᥥ౐훿ൎ腎텹禎虑Nᙘၜ蒕쩶౓䛿ꍏ詘쭓㭺ꭒ麗ꅭ६橧녭첂蚑Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙ꭥ鮈蚏睎챭಑훿葎᩶ઁ텎䁾w⩎ॎ䅎浓앑쵸蒑셶Δ౴揿詫홢홎ᅢ睔镭ѭə✰睙ㅭ⽜੦⭏⅙葘彶㩗ɗര਀ഀ਀0࠰⳿豻䅎豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ豻䅎Sz쐰Ͳ♞魏൜਀ഀ਀0ူ⩕꽙㵥ꅜॻ륧㑰啙⥶葷౶೿ᒀ乑腟銉潺虠౎훿鞏㑻ᅙց鉮಑෿づ佗作虏홎葎籶㡔ɔ혰葎䭓Ɫ敧ㅧ｜䁢w詎⁢_葟ྲྀ\ࡒ훿齎왓ݑ轙塥㩎ͧ㆐⡥葵ॶ೿䃿끎⡳홗衎た቗㑒譓ಈ䣿詑홢葎䭶쉢⎁乣謁救౧ꗿ䁣졷⍓謹홑葎ꭶ厎ɏ細㚆홱魺酠ㅢ要ꍣ손Δ౴䛿瑏⩥ꭎ厎瑏쵓⡎ൗ굎づ聗ୟ襎ɬ踰⽎홦⽎ୟꭎ傎౛絢⡔魵牒굒虥ꍎ톐佾홏⑎ᩎ蒁≾౽擿홥乑腎銉潺虠Ɏ혰罎뉏⡒᩵ᆁ੔N汎ಎ滿舘虑睎扭ಗꏿ손Δ뽴♏䁞ꍷ乑၎虢홎漏㢈͜葞Ͷ譞覈敬虑睎镭ɞര਀ഀ਀0ူ⩕꽙⡥睗扭㡓虔Nᑓ౬뿿졏屓は虒㑎챬಑䵎ꭑ몈୎ぷɒ匰홟ⱎ豻ⅎ湫舘㑑扬蒗ᥥ౐뮍ⱹ{ⅎ襫୬뭎葓ぶ륗ढ़鑧䅎敓虫Ɏ혰୎ぷ⥒穙⽺f䝎텲鞞౦蓿㪘䁹❷칙뒘獦ٓ敜㑧虎౎컿⢘⡗뉵げ煗皚䂍빷灵蒚湶酭౎෿葥㉶流Q靎솕葰ὶὦɦ⠰홗葎扶䶗౒⿿f䝎륥䕥ಖ㓿視ᕓ葠睶扭ಗ䫿橭祭豬౭౮斀⡧홗葎챶຀౔㣿쮀䁺wꝎ푞❫睙푭⥫穙텦鞞葦౶懿⩎摎抍悗女㱲葏⩶楠౲菿ꍛ祝葑䝶꥙慜⾌㡦祐救葧啶멣葎䭶쉢ʁ⠰ꍗ垐W蒚ꥶ੷౎ÿ⽎步詰杢况虑⑎⩎멎煎ɟ혰쥎鞉⒏⩎멎⽎⡦聗❟睙챭ₑ᭟౧⒏⩎⩓葠顶鍣멘꽎骀ⱝご虒홎葎詶ɘူ⩕꽙졥屓虯୎뭎౓⣿㑗୬屎奐虵衎罟땎ʕ혰칎䵎ㅒ衜鱟≕屫౬훿읎뮏⡓汗定澍呰䵘葒睶繭㡮葬ᥥ౐㣿㡞ﵞ㢀ᕔ롟᪋쉙ញ౏훿N幹획⽎⽦蕮Q絧葙㡶ﵬ䮀ɢ匰홟쵎낑㉥流㑑教葧ᥥ౐ꏿ殐䥰൝셎蚉Ɏര਀ഀ਀0씰筟溘驸[୎륎ᅥ虔Ɏ瀰网붘豾獬⩼⽴੦⭏⅙桘V텧蒏ྲྀ魜౜䛿灏网붘豾獬⩼⽴०멧䕎作葏౶⟿呙ྛ魜彜⽎艦摙ɫ쐰♬ᙏ칢鮞s襧桛ɑ⒏⩎魎뭜੹⭏⅙क़१಍ჿ⩕꽙덥驑㡛のꍒ㾐뭑ɓ䘰⡏텗Პ챙횑๎㝠敨ꡧ⮏륒ᅥ扔ὔ౥훿୎ぷ虒⽎灏㱑驜潎呰慘靎羘쉰葰๶ὦ솕⡰홗䵎扒ʗ䜰艐⪏潎䥰⡑打ಗ᧿쑒Ͳ♞魏鑜扝ಗ䃿홎腓ᆉ汝㆏ﵜ纀ぢ荒ɛ䘰ᅏ콝잋ಏ컿੎⭏⅙じ⪏魎ᆁड़१ʍ⠰⵲葎ᥥ౐헿⥬驒콎셫횉㹎辶๑憄඗⽎ౣ빥卼읢蒑㝶偨౥ㇿ㡜㡞丹홛᪋᳿ဠ⩕꽙౥惿൓﵎ƀ⾀⪏㝎偨ɛ脰⾉恦൏絎絙す㭗법ꭰ厎౏惿ㅏ⽜ͦ蚐祈뭑卓魏൒⽎彥ᩎ累筭葫ɶᴰ⠠睗橭衭㑒卙敢葧ᥥ౐鮏좋⡓ၗ⩕꽙葥㍶릀춏虔睎斍౧훿罎뉏ቒ睒㒍敬౧摎୫୷⽝♦ὔ葷卶魏൒⽎ɥ혰衎璚けୗぷ罒ᾕ葧扶ὲ㭵癭⩞㩧뭙홓葎魶콒಑훿䵎㡒㡞⡞睗葭v녠챢憑⩎楎偛㱛葏ॶཛౢ೿낀⡳홗쵎⽎릏扥蒗Ŷ䮀ɢര਀ഀ਀0倰⽠f⩎앥葠ﵶႏ֐ಀ菿羏၏⩕꽙ꁥ൒⡐魵ɒ혰Ꝏ㍏㺀ⱐ౔Ⱡⱔ॔ꅧ६쁧䡎ₗ敏ɧ켰Ⅻ湫舘橑౥훿葎䥶ㅑᅜご獗뽞੾ᱎ≤}୎౎꫿魒དྷ자톏鞞᭦逸뭑ɓ켰k⩎荎蒚橶㑭ﵙ憐⾌f敓ﵧ皏획葎ྲྀ㥜ꝥ㙎Ꞗ⽾武摢㙥ꙒŞ侮쭞끺㙥Ꙓ葞㹶᩹魏콒ʑ蜰㩺͟ಌ軿⽎홦ㅎ罜덏蚍뉎쥒b號홎豎པ㥜䮂蒕뮍౹䛿㞏쵨൓婙虐⅑๎౔훿葎卶魏뽒衏᝭鞀衟襟덓ɛ혰ൎ屎ぐᅗ䵔㡒뭮౓ꏿꞐᕓ葠칶⅗ၘၮの街ㅭ⡙텗鞞챦蚑Ɏ혰絎ஆ൷Վ荮葛ⅶ㝪౨䛿瑏쵓﵎ᾀ쥡ら荒葛塶⡛ɗര਀ഀ਀00ཎ읥뮏虓౎⣿ᾏಕ띖鞃號ㆁ౵璀䭑൙葝ၶ⩕꽙౥෿굎づ㑗橸䵭ʏᰰᄠ敢靧靻୻౷᷿혠ಋ᳿ᄠ൝ᩎ㡝虮Nཎ虥౎ᇿ⽢٦캐㢘葮౶῿Ꚑ൞䵎腑쾉扑ౡ䛿൏ꅎ๻㝠౨臿⾉ᅦꅢѬᥟ릕ᅥ葔ಋᇿ뭢쑹Ͳ♞魏\驎衛텟蚏Ɏ䘰腏⾉ᅦѢᥟ蚕扎ὔ᷿혠兎꭭厎虢⩎퉎ꑛʘ혰湠⡭睗扭ગᅎ潏`୎౎䛿睏扭ꡬ青⩟᭙졳౰핥恬춏륹핥敬ᅧ潏ɠര਀ഀ਀0ᰰ素❙౔᷿혠ಋ᳿ᄠㅢ㡜の빒뉼魵㵒㩜扎౫㣿の챒쉓뮁⢞౧凿꭭붎䭢౻㛿๱凜筭靫虻Ɏᴰ踠⽎홦摎l띎ౣ翿祐桑ꭑ鮎ᑒɬര਀ഀ਀0脰㙺ಕ훿쥎鞉⥟穙㱺乏텦㑦視虬౎⃿왺葛酶坎ᅗ화㑎癙ઘ譎虓୎敎౧೿౥훿὎ち鵒횁v㕎枖ɵ혰葎慠鮌䩒쥔횋ⵝ虎N靎傘㥛Ὗ䝷ɐ㬰醐麏셛㮋䥎Վ⢀큗⢏齎ᥓ౥죿ٓ㩒㩎扟ཟ葟౶ÿ㥎ꍒಕ훿ㅎᩜⱏご꩒ౘ㛿౱皀ꅞ६ꩧɘ혰㡎祐䭑ౢ짿鞉य़⩧ᱎ罎↉佣虏홎౎軿⽎홦㡎祐ᩑ뮁౓냿へ虒ぎ扗ಗ홥䵎ୢշ虮ᥝ厕ၟ䱢酎葎ꍶ⪐ᱎ罎蚉Ɏര਀ഀ਀0⠰홗葎扶䶗౒㣿쮀䁺w❎ٙ䝘扙⩟뙠葲ꥶ౷㯿慭⾌콦읾㩎᭗졳葰❶歙䭰๎祝ౖႀ葢ᱶ罎ʉ㆏⽜쑦Ͳ♞魏虜Ɏူ⩕꽙睺ꮍ斎౧ᇿ䵔灒蚍救౫맿ᾏ≡ઌᵎ륞㩶㩣っ⡗녗鞂੷멎蚎୎敎౧擿㭫홒쥎鞉慟⡷꥗੷푎慫⡷Wቧʂ蒐詶ਫ਼膏풉潧ʏ㘰๱౔忿ൎꅎ칻뒘虦傀ಆ⟿㺖홬ㅎ慜ꎌ鮐뉎♵ぐ虒腎륧葰멶ꍎ㞐襨敬虑ᱎᱵ蒇ꙶ慨Ɏ0ཎ๎౔ㇿ띲饟ꮄ쩘鉠蚑Ɏ搰౥⟿칙뒘捦ږޗꝎ䮔뽎⡒呗灙ಚ㖕uⅎⅫቫ읒᲏穙౺懿慎內꭭⚎歞葰摶벍읰ಆ柿깱虎ꍎ冐豭祬豬葭橶湭睯䁮葷酶䉎ɜര਀ഀ਀0ူ⩕꽙ꅥ६ѧᥟಕ훿そ빒蚏⑎⩎ཎ魜ⵜ葎v⩎౎첏蒑湶⽸쑦Ͳ♞魏ɜ혰卷⪏ぎ륗⽥䥦⢃൧὎౵ѥ遙쾖蒅౶䛿艏鱙睧ﵭ඀깺獟奞魎౎훿ㅎ腜춉낑ろ睒㑭챬뮑౓跿㡑の칒鮞魳뭜౓ꏿ㾐絑徆豎㾏Q㝎剨멥౰䛿く륗푥荫➏ౙ摖彫荎릏፛콦ꮅʎര਀ഀ਀00坎걗穠葺ꥶၷ虢홎艎ᙥꭨ䮎юౙ훿ᩎ뉒ゎ荒葛텶択ಗ⟿칙뒘ㅦ졜鉎煣ቜ睐䭭뽎兒敢ɧ㄰띲饟즄鞉홟ꭎஎ葎ꥶﵷ⢐陗ꡢ౒᭑葳橬뉭け녒鞂꥜ੜ౎藿虮홎Nꭎ蒎㑶ɬ혰絎㚆衝襟桛豑ൔ멷ಋ߿謹౑黿ඍ앎⽎ꑦ욋蒋勇䁗豸葶౶೿ᒀ⽎౦瓿⡓㲀葷㖖ꑵꁎ䭒ⵎNὶち㑒啙⥶ɷ혰㱎乏쥎鞉瑟⩥魎ﵜ⢐ᩗ஁ꑎ隘ౢ懿塎鮂虢ᩎ蒕㥶⢂굗٥๎ꭔ⚈敞虑칎뒘葦⵶썎ɟ홥睠ढ़豧䅎བꅥͬ᱔罎蚉Ɏ혰㡎祐䭑뭢౓⫿檍ず杗䁣塹⡛꥗Ṝ챭蒑㒖鵬䁕ɷര਀ഀ਀0匰홟睺ꮍ斎葧ᥥ౐ÿ华㖕ት㑒虸⥎穙౺燿炚蚍텎鞞౦Ѷぜ虒੎ᵎ罞쉰葰鵶ꝛᩞ஁Ɏἰ䁐厏㖐䥵౑ჿ⩕꽙୥ぷ౒⣿칗鮞魳豜䭔坑꽿챥瞑퉭䮉ಕ믿홹ൎぎR蒏睶扭ગ౎৿g塎ᒂ㥮ಂ懿⩎絎畞㱰葏౶揿꭫캈檘䙭Ѥ䁟౷컿橎챜斍橑㝭ʌ0퉎齹๎౔훿졎୓ぷ虒荎౛೿ᒀ텦蚏Ɏူ⩕꽙⡥㵵魜ᑒ❬詙ౕ晠䪋화َड़Ɖ葹煶楓ಖ䛿홏텝쥓蚉Ɏ젰S㖕罵홏୎ぷ॒⩖멎❎❽ぽ녗佢虏顎굢葥䕶䙨豧ٔ≞౽೿Ⲁ鑻⩎멎᥎❒녽䁢ꍷ㒐쉸蒈㕶溂ʏര਀ഀ਀0혰୎ぷ葒ꍶ鮐멎酥彵୎ぷ虒홎౎㩖쉎칲誘홢葎詶♘ぞ虒홎葎㍶㖀챧ʑ⠰ꍗ颐굢葥䕶䙨੧౎৿g⁎쉟ႈ蹢䝸葲ٶ⢏䂘ɷ脰㙺ಕꏿ憐ɧ٣葞≾굽虥౎ꏿₐٟ뽞慏❓睙Ὥ㲞葏衶ㅭ⡙᱗葙텶鞞챦蚑Ɏะ摎౫౥훿ⱎご虒N᭘졳葰鹶ﭤౘꗿ䁣蒂籶兔⁘蚏홎葎㍶㖀챧ʑ⠰꥗癷ઘ葎ၶ⩕꽙ὥ㖕葵䥶୑ぷꍒ墐ڂ㥞麂ၤ虢蹎䝸౲⣿蹗䝸䭲ⵎ౎죿୓ぷ虒幎特᭾葧멶㑎豙㡔ᅏ⥔穙葺䭶쉢ʁꔰ䁣wݎ졒ﵓꮐ톈鞞䁦Ṣꅔɬꌰ澐뉒葠潶慦憌㖕u㝎걨ಕ잀ʏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙鉥䁑襷ꭼ躎꡸蒚煶楓咖୙ꥎɷ혰Ꝏ㍏㺀ⱐ౔㷿魜ୖ챎ₑ᭟౧䛿쁏䡎彎ⱎൔぎ౒샿䡎彎୎൷ぎɒꄰ६멧⡎⍗乣籢౓॓칧뒘⢏虗傀ʆ젰읓蚏Nᩎ㽏칑႘ၮ獮潞虠祈兞葻略쭲❺葠祶該屫⡏ɵ㸰᩹⽏ㅦѵ⁖鉶屎⡏葵౶⟿䝙灲牰蒂酶䉎ᅜ罔릉睥뭓౓犄蒂쵶禂㹺㉦蚗祈救౧૿扎릗p䁿๷깦葎ὶὦɦര䕎౎ヿ獗뽞੾끎侀虑N华ꊐ牾蒂罶⚕౞橬ၭၮၓ虢絎牶ಂÿ华꺐䥎ꁑ읣瞏੭扎ಗ諿ၢ䁔絷ꭶ葬橶᙭퍜ၧ虢텎쒑犞ʂ細⥶教㑧虎Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙ゞ౗ÿꡎ൒ꡎげ䁺౷拿聯䁛㵘葎潶쉦ʉര਀ഀ਀0혰졎ᅓ칔⅗ꍘ⪐륎ᅥ᭔뭧౓᯿᭧睧౭죿᭓᭧䙧ゖɗꌰ㒐葨勇兞㡻쮀⡺❗睙葭鮀ઁ౎⛿䁞鹷㙞❱楙葲ꍶ춐葹╞㹎武蒍并Źౠ㳿乏扎聯䁛ݷ楎r㝎ɨ❥ꙙ콝鑾륎齰蚔Ɏ眰扭ࢗ敡ࡧ獡奞蚗Ɏര਀ഀ਀0ᰰ⠠⑗ॎཎ蕎౑᷿ဠ⩕꽙占ಐ᳿割ᩓくᅒ葢㽶첕뮑텓끓ᅳꍢ᱓葠୶쭧葓㡶卜౏꓿懲홑敎౧죿繓ൢぎᅒ異멛筎ꑼ욋蒋并蚗❓豠扔౟઀晎❛ŠꙠ౞⿿⽦썕㭟䥎獎蹑౎ㇿᩜ텏禎籑ɓ踰⽎홦ㅎᩜ텏끓౳ꗿ䁣ㅷᩜꎕ⒐⩎詎ᅢ魢敢睑葭멶౎೿횀N驎ⱛご虒ᅎ葢詶ɘ踰⽎絮䂏晷앫畘葑ྲྀ䝜ㆂᩜ敏ﵧ皏ꎍඐ硎葞Ͷ꾐ɲ혰ᩎ⍏꺞ᅰ코k⩎뽎睬䕭ᅜ晬䪋౔홓ൎ腎螉ꑞb⩎灎閍಍擿ꮍ厈౏旿튙ꑛ蒏멶Ɏ氰定蒍晶ᩛ⡏睗롭ੜᱎ≤౽೿톀署ᦕᩒ칏睎੭敎ﵧ皏ᆍɢᄰ졢띓졑罓ಙ᫿ꎏ誐兢絥葔ྲྀ\ﵒ⊐虎Ɏ戰ౖᇿ葢੶ᵎ䁞౔ᇿ흢ᾂ⽷흦ὓ晙ŕ᱓᱓ᅠ❢౔凿入ᅥ❢౔ᇿ鹥핒晬ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙ㅥ蹵빎뉼魵㵒౜ᇿ傁ཛ襦襬葬౶揿卫홟♎共ゆ᭗䁧੷⭏⅙ꍘ⪐륎ᅥ౥훿腎㙺ୱぷ⡒獬⩼魴葜㵶㑜ౙ懿ὓ㾞ꁑ읣瞏扭ಗ﫿끑虳N塎ٜྂ㥞ಂ॓㑧䭬葢㱶孷䵷ﵢꢀ꒏懲荑⽛f塎ꍰ骐䕲٨㥞ʂ茰칛汎定⾍﩮텑ᅓ睔᙭빙癵ಚ菿ꍛᚐᙜ葜㥶㒂捙㑫橸౭斀ɧᰰ䨠ŕ᷿ㄠ띲饟쪄卓ಐ᳿贠응䪏ནᅥㅢ筎੶ꍎ墐㦂蚂౎腓ᆉൢꭎƕᰰ≤Žꬰ번汖定ƍᇿ຋䡠鹎扒ὔᇿᙢ⩿쁎䡎䕎譥絎扙ὔ鮏멎䝎앐⢈뽗睬婭㡐ᎍ౦黿䕛ખ﵎⾐灦속⥹傍౛훿ﵓ᪀祐噑ᅓ葢౶摎敫桧㪈홹⽝給멙Ɏᄰ䦋{୎Ɏ䘰ᅏ൝﵎趀䥑虻౎᛿롢캋⅗챘⪏텧끓ᅳ콝ㅾ⩙蚎Ɏᄰ鉎䕑⡑⥦婙੦襎㥬ં葎v⩎㑎䭬ɢ⪏䕎譥ൎᩎ㹏靦剟ႃᅓ౻忿ൎᩎॏ멧敎왧罢ᅺ葢ɶᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙e륎䁠౷ÿ륎ᆏꍔᒐ㥮麂㑤葸ぶ륗⁥᭟虧N୎౎୎൷ㅎ靵罟홏͎虔N쩎ɠꤰᙷੜ捎ɫ䁣w癎㒘䭬葢ꉶ㵾偞౛꧿葜᩶஁Ɏ湯䁭w坎칗ژ㥞馂ꢟ蒚蹶䝸ɲူ⩕꽙罥･驢虛㭎ཎɡ혰╎ᅟ㵔偞㡛읮뮏౓諿荢㑛⡢㑝ਖ਼౎죿鍓佢O坎饗ꢟ蒚蹶䝸౲㛿๱㵔魜ᅒꍔڐ㥞⪂䲂蒈뾍⩾⩪읢뮏ɓര਀ഀ਀0ᰰᄠॢ內虥Ŏ᷿혠荎荕さಋ⪏扟ൠ虙홎葎魶콒ʑര਀ഀ਀0㄰띲饟袄ㅟ템쥓ಉꏿ墐ڂ㥞皂䂘칷ಘ揿⡫੗⭏⅙豘灔㱑驜潎呰䭘ꊕ칢鲘癥ʚ0ಕ훿ᕎꍠڐ㥞ං뽎롬⩜䲂ಈ೿蒀皁漢睑뭭ɓ䘰홏ൎ䕎ㅎ친荎䱛皈蒚륶ᅥ੔୎勺慑➌ᩙ灙づདྷ❡⥙葒㥶㝎౨菿彛칠灎坧꽿魥豜慔ꕓ饣靬魧䭜羕읺뮏ɓ㬰䭠౎훿豎ٔ㥞掂扫扡ち⡗ꕗ텣ಏ腓莉赛聑롟륜悏톗魎౎ۿ㥞ㆂᩜꕏ텣わ뭒홹ٖ䭒N蕎虑Ɏ혰湎舘㑑扬ગ౎嫿祖䊂公葥౓䛿㥏ંꅎ६멧୎ぷ홒౎㧿좂汓蚏N⩎⽎ɟူ⩕꽙ⱥ敧❎詘葓౶䛿홏だ홒葎詶ᩘꭏ캈ẘꅔ葬౶홥衎號硞葝䢘だ౒뇿佢虏垏饗ꢟಚ臿⾉ꅦ६荧౛훿彎롎媋ŗൣぎ筒੶ꍎ墐㦂蒂౶೿ᒀ艎鱙㥧ં葎멶ꅎ६୧ぷ홒౎㧿ㆂ읜뮏虓葎ಋꏿ횐ㅎ赜彑ൎ﵎㢀롖ੜ虎Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙絥㚆乑꽎骀ꍛ墐䕲㥨蒂⩶䲂뾍౾盿걞䁠w靎쎘왬䂉荷౛ぶ荒졛ᅓ화顎敖ɧ踰⽎홦ᵎ䁧ꍷ㦐㢂뭮ɓ䘰ꆏ䥬ほ홒恎톗莏౛ꏿ墐ڂ㥞좂㥓虓륎ᅥɔ혰絢T಍䫿⩓ꭎ傎㉛流虑㑎扬ಗ◿ꡣ䁒홷葎㵶偞౛퇿禎㑑䭬䁢祢ॲ葧v❘詙ɕⅎ౫훿ൎ䙎ꭏஈ셷ಉ೿ᒀꭎⲈご虒౎ꏿ墐䕲㥨쮂㭺汒㖏ᆂ화癎斚ɧర౥훿୎ぷ홒詎ར䝜㺂虥୎敎ɧരNᩎ㽏౑셓⒉⩎멎቎䁒ཷ䝜ಂ엿ᾏゐᅗ화癎斚ɧူ⩕꽙쥥鞉ꍟ憐⩧⡪끧⡳綾홛ꅎ⡬虵౎ㇿ㹜ͥ號荎౛㛿๱⡔魵㡒䁮ᅷ화칎એ뭎ɓ䘰홏읎゚しꅏ蚋葝魶콒಑훿䵥쥢鞉ꍟ憐⩧⡪不홛⽎艦啙葏ॶ⡧ɵ혰葎䭶쉢ႁၮの汐虸౎⓿慎罧征빎ꡎ㥒౟훿乑顎ൕ읎ᒏ敬虧Ɏര਀ഀ਀0혰졎❓虓Nౘꏿ⒐⩎㑎䭬ꁦ⡒魵౒盿ⵑN⩎⡎ཱུ❡⥙誋单᪐᳿㨠佣ŏ᷿ഠ਀ഀ਀0⒏⩎坎ᩛ⁒く홒葎㍶㖀챧಑ÿ⩎橎㑭᭙びᅗ화华敢౧諿홢漏ꅭ虬౎훿졎湓舘㑑扬ಗ懿⩎멎腟몉筮ꍥ㞐絢熀቎ꡒ䁒౷퇿禎ⱑॻ❘詙ౕ㛿๱화ㅎ쥜鞉⡝聗ୟ襎౬ㇿ慜ꎌ膐綉葔셶Δ존텓ま虒홎葎᩶ઁN㝎ɨ㐰ꅬ읬蚏홎葎㑶ౙ࿿자㒏౬훿୎ぷR륎쵥綂葶⥶豙텔犞蒂酶坎ɗ0㕎ᮖ졳葰⍶乣졢詓홢♎ぞ㑒扬ગɎ혰쥎鞉絟慙ঌ멧鍎佢虏홎葎㑶텙౓䛿홏쁎䡎彎୎൷ぎ虒౎샿䡎彎ⱎൔぎ虒Ɏ혰ཎ虦읎뮏ɓര਀ഀ਀0匰ၟ⩕꽙쵥낑䅥w㱟葷ᥥ౐퇿끓⡝䕲㥨蒂㉶罵੧虎Ɏ혰N獧ݑ葒譶౎뿿⽏腦உ୷홷⩎䲂蒈륶ᅥɔ혰捎⡫앗ᾏゐ詗੢⭏⅙魘⡢๗扔ʗူ⩕꽙鹥⡛뉗併腎虧౎횁䁎텢禎葑ꍶ≘籫ꭔᦈ꒕㪋N蒂筶ὔɔര਀ഀ਀0ᄰ콝잋ಏ훿멎⢎㉗罵੧Ɏ0⩎㑎䭬换⡫⡗u坎퉗;楞홤葎ꉖᮀS⩎౎훿ꑎ懲ㅑ⽜ꍦ⪐詎᱕㨠佣ŏ᷿萠멶౎擿홥捎ｫ䁢wᱴ創톑け홒葎㑶륖ᮏ⳿ॻ⩎멎⽎f⩎Ŏ㒀䭬ౢ훿⽥豦㕣蒂졶⽓㥦羂ಕ훿捎౫암だ왬䂉홷౎㣿ઁ♎䁞멷㡎फ़葧ꍶ춐絝⢆⡗⥦͙자蚏繎빰ಖඋ驎繛빰ຖ⥦졙ᩓ䵏㒖葎ꍶ춐桹얈ɠᝮ왧剙羑瑏筞몏灎ㆈ葟썶ཟ춁낑瑥䭑睙斍౧೿횀ꉖ往흖こ虒ॎ楣౤춀낑扥ൠ虙㭎魭ɒര਀ഀ਀0ᰰ怠⽏쁦䡎멎὎᷿㤠羂⢕衵楟᪎蒁핶厕ʐര਀ഀ਀0ᰰᄠ⽢౦᷿ဠ⩕꽙⡥極᪎蒁ྲྀ❡⥙呖᪋᳿ ⩎汎㎚횀㑎䭬ɢᄰ⽎칦ⅎꖕᡣ祎앑㞈榌敲葧ɶ⠰⥦婙੦ᅎᩎげ楒㑤睴걭䝜ゐ虒칎뒘౦ᇿ葎㥶ㆂ⡜ꍗ⪐ぎ륗⚉襱ꅬ虬Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠ᩏ䵒⽢칦㽔㡑읮斏葧ὶ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰㄠ⽜칦ꍎ鮐ꥎꍷ첐㢑읮斏葧౶響ᅻ큢ᒏ絬ౙᇿ卢e佥虏坎꥗౷೿ᆀ葎㥶羂貕癔홑葎㥶墂ﵔ箐虫Ɏᄰᅠ⽢⽦U硎塞葛ɶᄰୢぷ虒恎葎㥶ಂᇿ⽢ᕦ奠⡵⪏摎魛ੜ罎箙౫䃿ᅎㅢ녜佢O坎㑗㥸ં葎⡶㑧㡙の恒㥎ં敎ɧ怰兎虥ᅎ葢絶౔ᇿ≢⊌悌౎᷿ဠ⩕꽙졥压ಐ᳿脠ඉ⽎恦ⵎ葎v⩎㑎䭬鍢佢ᅏ葢㑶텙౓ᇿ콝豾虛Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ⾐ᅦ䁢౔᷿ ⩎ᙎ豙麋㵶葲㑶䭬压ಐ᳿ἠ⽷䍦ꝓ텎౓㩖恎捏⡫聗ୟ襎扬ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠䩦ౕ᷿ဠ⩕꽙呥卻ಐ盿㡞祐䭑뭢౓᳿ᄠ赢Qⅎ≫⊌悌ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᾋ葷౶ᇿᩢ䵒ॢ륧륰歲抌౔᷿㐠䭬呖ಋ᳿怠葏傀ज़浧罛ಕ㓿텙当㩎詜罢ಕ௿੷뭎൓慎⪌絎멙౎ዿ慐⪌㩎흟ɶᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙睠斍虧౎훿캁蚏੎⭏⅙๎ㅔꅜ६橧읒㒏텙౓⻿읒傀ɛര਀ഀ਀0ᰰ⼠㞏౨᷿혠ಋ᳿ठgⅎ䝫榐౥ᇿ﹢ᅦ鵔ṛ⍭쵗롫잋㾏ౡ䇿瑓൞䍎㑒텙൓⹎傀౛䉓⡬煗빓䮖ⵎ兎ᅥ葢絶౔쫿⥎ᅙ롢蒋㽶鱡㙧鑱豞蚚Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ끎⡳詗恢๏䡠鹎扒ὔ᷿㤠羂压ʐര਀ഀ਀0ᰰठŕ迿뾖恏๎䡠﵎䲐ʈᄰ葎㥶覂虬౎㧿羂箕虫Ɏᄰ絢㚆q⩎멎͎敖虑N慎絧ɔര읎ᆏ⽢f⩎絎㑙䭬ౢ惿⡎ⱗ{⩎恎뢗葜⽶꥓ᆋୢ뭎絓虙ɎᄰO驎ﵛ⢀W塎䚂㥕ં繎ぢR﵎屝葏ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠累せⵗ睎齭襱ᝠὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ칢ཎㅜ⡜ꍗ첐⪑䲂ʈᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ鮐N逸൑葔⽶恓﵏龐襱ᝠὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꄠ६⩑⽎⽓ᅦൢ﵎䂕㱷孷癷皏漢葑ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠಋ㧿羂ಕ᷿ꌠ⪐漏ၛ⩕꽙詥᱕㨠虣葙㑶䭬压ಐ᳿䜠艐홙䁎蒋⾋ὦ葷౶ꏿ䢐㩎쁎䡎ൎ詎홢奎୵敎执ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ鞐ୟ홷蒋⽶൦⽎ὦಋ᷿㤠羂投⚗酞兵蒆压ʐᰰ愠회끎⡳㞏᱓葝㝶偨౛鞋絟ⱙ౔ǿ卷ʐᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ牢睞斍푧ᅫ鞋給ౙ᷿ဠ⩕꽙压ʐര਀ഀ਀0ᰰꌠᆐꝎ❷ɔᴰ鸞륛깥ᅟ䁻呖卻ʐര਀ഀ਀0ᰰ怠ぎ㽔뭑ὓ᷿ဠ⩕꽙ʕര਀ഀ਀0ᰰ〠챒鶑ꍺʐᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎惿㩎쁎䡎Ŏ᪀⽏䢏顎敢顧뭢౓඀恎䶗Ꝓ칏癶抚ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ㩖㞏ᅨㅎᩜꕶ鹣つ챒몑셎魿ੜ뭎虓Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠ᩎ⡏뭗롹豜䅎ﭓ㭛ÿפֿꙛ䥾蹻N띎洀豑獎㵼ÿᙟ葙ぶ륗ᩥ자蒏ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ悐ㅏ뭜豓㕣➂౔꧿ᆋ敎୧୷恷葏ⱶ譧Ɏᴰഠ਀ഀ਀0琰筞몏ꕎ읣㖏誂ౢ䣿筑箏⢏魵R譎౓㧿ㆂ轜䮖౎沀ಏ훿୎勺綏උ⽎f塎䅎葭ٶ㥞ಂ䛿ᩏ쵓땤艾ཙౡ軿⽎홦詎单᪐᳿옠ݑ潙٢Ş᷿ഠ਀ഀ਀0㤰ં葎⩖㑎䭬ﵢ톐뮍畓綐䱔讈౎㧿羂䁺w륎솏쉥ʉര਀ഀ਀0ᰰ訠≾쥽Ŷ᷿ဠ⩕꽙졥詓单ʐര਀ഀ਀0㐰䭬獎㭓൒칧Ɏര਀ഀ਀0ᰰ≢Ž᷿ഠ਀ഀ਀0⪏絎彎ꭎ枈䱢蚈Ɏ鰰㙧捱艫ၙ⩕꽙䁥蒋౶㧿蒂㝓뮂롹豜䅎ﭓ葛ぶ륗虤읎뮏ɓര਀ഀ਀0ᰰ素㝙葨Ŷ᷿㤠羂璚け❗詙单ʐര਀ഀ਀0ᰰ素㝙葨Ŷ᷿㐠䭬䂍詓睕斍౧훿﵎쪐䝠す᭗䁧⪏멎౎⪏멎葎䥶챑좑䕓虮穎杦ౡ꯿厎졏打ൠ虙㭎魭౒훿൝赎Q酠홵ꭎ઎䁎睢ݑ葙⁶⡽蚍Ɏᰰ怠୏౷᷿ဠ⩕꽙뭥y㕟誂ಋᆁ⡜↏⩫䲂ⶈɎᰰᄠ異恛⾏०륧⡰ѵ葙ɶ䜰艐恙く虒챎鶑ꍺ๎ൔ腎ᆉ虢౎詎ᅢ奢⡵ꍗ㾐ɑ䤰ᅻ虢゘ⱒ{ᑎꩻ㒅ㅬ敜罧悏὎ᅾ葢捶ඈ豧ᥔ㦘ʍᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ౔᷿㤠羂ಋ᳿ᄠ⽎ꅦ६颕蒘౶腓悉葏腶䊉࡬ٔㅴ䱜蚈Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ腓悉ᅾ豢恔葏᥶ꅏಋ㝔葨䥶䝻ಐꏿ䢐譎앎ㅠ靜덻驑虛Ɏᴰဠ⩕꽙呥卻ʐര਀ഀ਀0ᰰඏ汎獑౞᷿ꌠ⪐兎ၥ⩕꽙葥㑶䭬ಋ᳿㩖恎푏ᅫ쉎靡᩟əᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠⾏๦䡠晎ౕ엿㲖ͨ὞᷿㤠羂压ʐᰰ脠᪉腙ᆉ౜⾏멦뙎葛ㆁ᭵ɖᴰഠ਀ഀ਀0ᰰഠ᥎ಕ᷿씠㲖ͨ呞卻ಐ᳿ᄠᩓ繁Q汎殈貈T慎傈ɛᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ鮏漏ᅛㅢ덜ᾍ虙౎᷿ဠ⩕꽙퉥斏ʋᰰ∠⊌悌౏ᇿ葢୶쭧ɓᴰഠ਀ഀ਀0씰㲖ͨ鱞୺ㅎ뮂൓䕎ㅎ｜䁢ꍷ⒐捎ඈⱧ虲੎敎౧ჿ⩕꽙♥䁞උ祈葑偟罎虺睎斍ɧര਀ഀ਀0ᰰ뀠⡳౗惿膗삉䡎⭎葒᝶ὔ᷿㤠羂厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ 䝎扲֗౓跿救g潎ᅧᵢ읜蒏ꍶ춐絹剙಑㩖ᅎ絢罙ꆕͬ᱔罎暉ɕᴰ萠湶⽸౦훿ढ़䅖⩓ཎꅥͬﭔ啎ᱏ罎蚉Ɏര਀ഀ਀0戰֗ｓ敢虧౎엿㲖ͨ詞ꍢ剓殑Ꚅኂ홾Ɏᰰ匠譢㕓Ƃ᷿㤠羂秊㕛䮂詢单ʐူ⩕꽙e扎得ᅎꍔ⪐륎ᅥ୔౷ÿ扎誗剢殑Ꚅ㺂ぎ虒㑎륖ಏ䛿홏葎䭶腢㙺⡱䩗穓⵺屎佐虏Ɏര਀ഀ਀0ᰰ꘠Ŕ૿⭏⅙ꍘ릐摒虑쁎䡎譎晎ὕ᷿㤠羂ʋര਀ഀ਀0㠰ᕔၟ⩕꽙ཬ葡౶⿿੦⭏⅙치魗癗ઘ䝎睓蚍ཎ絖ﹶʖര਀ഀ਀0ర౥죿道ꚖⱾご虒N깘쵰ɔ㐰䭬﵎抐抗텶ʉര਀ഀ਀0ᰰꌠ⾐쁦䡎ཎᵡὠ᷿㤠羂ʕര਀ഀ਀0ᰰਠ⭏⅙क़g⩎꽎멲͎炐蚍౎훿⡎㹗㩥晹꺋ɰᴰဠ⩕꽙呖ɻ㤰羂ꖕ虷홎N㱎౷셓횉詝ᱢ創톑け虒ݎ륕ಏ廿特庂㢗䝞骕せ捗⡫鵗剕಑䃿㥎羂玕罓ॏg륎p酠彵摖౫厀衢虭Ɏര਀ഀ਀0ᰰ劏綑襙덓ɛᴰဠ⩕꽙e륎䂋౷ÿ륎⢏홵葎陷릈䁢鵷㒘ਖ਼葎坶ɬര਀ഀ਀0ᰰꄠ荻扛౔᷿㤠羂왬䂉홷౎쏿챟压ಐ᳿ㄠ靜⽻홦౎ꏿ徐絎ౙ㩖ᅎ핢靺た虒N⩎ᅎड़葧Ŷ䮀ɢᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙ὥ늋♵虐౎臿䊉ㅬ홵敎豧㕣ʂ㔰䮂衢璚ﵑঀ㩧ᩧ繏g繎䭧ౢㇿ᭜᭧㥧羂ಕ໿Ք㪀ཹ홡詎㕢ꒂ끾敥葧᥶㑏ɏူ⩕꽙蹥⽎ㅦﵜཬち汒定릍ᅥ葔꡶奒蚗Ɏര਀ഀ਀0ᰰ쨠⥎⽙ὓ᷿혠傕⡗ꭗ릎蒏앶㲖ͨɞര਀ഀ਀0ᰰ谠ࡎ豧䅎歓ɑᴰഠ਀ഀ਀0ᰰT瑎὞᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰT瑎Ş惿ᆕT瑎὞᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶᷿琠筞몏呖ಋ᳿ᄠ悕쩏瑎⽞T瑎὞᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ怠낏⡳⽗T瑎號ᝎὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⠠⥦婙੦ᅎ흢葓쩶፠⩔❙虙Ɏᴰဠ⩕꽙깥ᅟ䁻呖౻᳿ᄠ葢끶욋魟乑﵎➐ㅎ虙Ɏᄰ⽢悕쩏瑎⽞T瑎ɞᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ 歎豑嵎瑎ɞᴰ씠㲖ͨ呖ɻူ⩕꽙ꮁ喈ꍣ⦐睙಍읝蚏䅎瑖虞Ɏ혰䅎嵓腎એ⭏⅙ౘϿ炐蒍ᥥ⽝०䅎॓腎虜Ɏര਀ഀ਀0혰葎㡶ઁꁎ읣蚏N⩎뉎쁠葔깶ᅟɻ쌰ౠ쟿蚏䢏ᩎ瑙൞癷๺䡠㝎虨౎秿Y驎㩎홎콝签虫❎ɔꔰ䁣홷졎だ虒ꍎঐ⩎罎홏腖虹䢏䕎౎翿홏흎㵓虜蒂멶౎훿葎㱶孷챷ґ臭虑읎桎葠䥶鉑ʂ혰졎쵓⦑虮⡎⵲쭎୺葎ᅶ凜繛㲁쥨ᑢ౜៿ᑟ坜ᩓ豙ᑾ轜ꕹ읢梖葠鍶ಊ෿빎葶鍶ඊ扎ᅿɏ⪏鍎ඊ赎⽑f⩎穎Ṻ葭Ŷ셚ಀ㩖ぎⵗ睎੭NὟ蒐ٶ㥞ﶂඏ੎ནཛྷ葜䕲㥨ಂ㧿ં葎콶k䝎ٲﵞ᎐虮칎ಘᅶ챔鶑ꍺ뮘ɓര਀ഀ਀0࠰⳿豻䅎S豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ豻䅎豓z瀰속⥹傍൛਀ഀ਀0ူ⩕꽙੥㥎ංぎR⥎ౙㇿ豜㥔ં멎Ṏ靤衟齟虱Ɏᄰ獜㽙薖㵨ࡓ墏ꍰ骐䕲㥨蒂㥶ං॔૿䶏汓葥㥶羂ಕ緿㚆ꅱ희읓햏⥬驒幎⭹葵奶ﱥ౛瓿乑쉎靡たⵗ睎뽭롬葜Ѷ쵔ಊ컿㽎즖⽢る湒坦奔꽥ಋ﷿﶐䩷らઋ౓䃿홎ൎ앎읟⢖ﭵ텿ಋ᫿Y⩎멎㭎⽠ᩦY⩎⽎塽಍೿ᒀ㡎㡞ᩞY⩎쑎ཬ왹葛㩶ᩧɏ춏ઊ葎ﵶ鮀౒翿홏豎메ꑎ扎潏幠㢗륞뽥౏෿멎⾋豦화⡎睗੭䁎䝢ゐ葒ٶ㥞ಂ賿ꍔ鮐뽎䁬睷롭⩜䲂蒈ྲྀ὜ಂ᛿豢ꍔ鮐敎虧൓๎葦멶౎춏멹౎ꇿ६퍧൙౔ꇿ६ﵧ䵖౼ꇿ६๧給葶籹౔⣿睗葓Ŷ㑸ਖ਼୎ぷ홒౎훿恎䂗ꍷ춐왹葛콶乾敭遧Ὦ㭵౭೿ㆀ蹵୎൷祈홑콎乾葭敶遧౮ᇿﵓ홹⽎恦⦗읙㮏葭ɶאּ֋ﵓᱝ侀救虧౎ჿ⩕꽙⽥⡦W慎灧속㥹ંɎര਀ഀ਀0琰躒੎춏앹땠౑㧿羂誕ၢ⩕꽙㙥奥⡵㥗ં౎⿿൦e酠葵ɶ혰౎뽔睬롭葜睶獭顑塛ﵔ庐㢗齞襱ɠర鮏汓葥䡶ὑ豎화䭎ﵥ⢐﹗썒靟퉥ಉ䃿Nᵧ홒㩎၎⩕꽙ᙥ롢⾋๦ꅺ䁒㹜敭葧v⩎왎ꉛౣ⣿憏ꅝ斋㩧ꉒ홣䱎ꢈ葒왹ɛ䘰၏⩕꽙쵥땤ན㥜蒂齶썱୾ꙺ졞罓홏豎桛㹑虥썎ɟะ敔౧叿홟୎ぷ੒⭏⅙葘੶穎䝺睓蚍Nᕎ慿붌㱫葏筶౰훿쭎㭺だ౒훿葎㥶ંꕝ덣虾N䵎慏ﶌ譖ꍳ㞐홨腎⎉꺞沁葥멶楎ɲ鐰ಋ홥ᩎᅙ㹜썥號N魎౎㩖㞏葨v䵎끏敥է㮀푠敫⩧睎獭顑塛腔㪉౟⽓卦홟୎ぷ䶏끏敥葧᥶ꅏƋꙠ䅞ٓ㙬౱໿扔䉎\酠彵ㅎ慜䶌Ւ㝎と街ㅭ虙Ɏര਀ഀ਀0䀰ㅎ띲饟悄虓⩎뽎鱏౛훿卷㦐羂⾕쁦䡎㝎葨멶౎೿㦀羂璕൓卷횐⽎Ŧʌര멎ꎋ⪐Ŏ㒀䭬豢화葎㥶墂⡔쁵䡎륎핥敬坧홙葎ಋ훿﵎﶐皀鞘佟౏෿쑎㉬䪗륓ὰ앷ౠ婓ŗ횋Nᵧ葒ꍶ檐ಋ훿詎ꍢඐ퉎꽒豥汔㎚횀콎靾牾ಂ훿漏鮏ぎ륗虥鞉慟沌定㝎ը婮ɩ䀰ꍎ⪐ꍰ骐멎絎㚆빱๼౦瓿ꭓႈ⩕꽙⡥⥵豮葔ŶꙠ豞齔썱葾⩶瞂聭⽢饧鞄蚚읎뮏ɓ匰㙟౱忿롎䶏ꍰ骐멎彎౎ꍔ鮐๎穦葦멶N㝎౨훿摎蚖鑝卷蒐譶ᙎ⭙葒ﵶඐ뭠卷ಐ擿蚖㽎᭡葏譶앎ᙎౙ⯿葒ﵶඐɏര਀ഀ਀0రㆀ⡜춏凉鉛ﵶঐ⥧葒뙶땲䭑୎౎훿ぎ빒蚏챎鶑ꍺʐ⠰㾏౑ㇿ띲饟좄腓ꖉ흣Sⅎͫ貀᪚㆏⽜䅦瑖敞홧ൎ﹎୦셷잉⽝쁦䡎ⅎ㝪౨훿끎⡳꒏욋᝝ɔ擄蹛瑝筞葥륶豛ಌ훿𣦏塏䁛w⩎豎絛葙끶욋寧읛ﭵ행핬ﵬ㽖ᒖ﹜幖葘v쵎쉹릉ɰ㬰⁎寧蝛蝺坥౛냿⡳腗抉聯葛⽶ၦ瑢葥癝ၓ⩢쁎䡎㝎偨ɛ혰葎끶୥쭧홏䁎롢蒋㽶冋끑虳Ɏ혰䵎﹒⡦챗鶑ꍺ岐恐잗ඏ୎豎䅎⅓ɫ혰끎鞋⡟⍗띗㤀쒍坲坓ঈg뙎ٛ텴靓౞훿ㅎぜꍒ㾐뭑⹓傀ٛ㑴텙虓Ɏذ텴ࡓ쩞ɠた᭗䁧⪏罎톕텓箞蒘멶౎훿୎੷뭎ㅓ慜킌饣㮙탿饣࢙ᇿᓿ᣿៿ᓿᄠᗿ៿᛿৿࿿❡⥙㭒뙵㵛෿㭔ੵ葎멶楎ɲ匰癥൞䅎䱭㞏葨❶傀豛㞏葨罶㒕텙౓೿ᢀ⢂쩗⥎ౙ䟿艐Y⩎멎⥎䭙঍㞏葨蹶⡿಍ꢁ㽒ཡൡ΂౟ÿ驎ᩛ罏ُ텴ࡓ❞㩙쩎䝠葙ɶꌰ䶐챏鶑ꍺڐ텴ࡓ൞ꁎᵒ≠౽쯿㭺ㅒ牜虞睎斍ɧര਀ഀ਀0ُ豴๎౔ㇿ띲饟ᾄち葝୶䅝ٓ䥒텑౮೿㒀텙当๎㡎멞Nⱎ羂虷౎훿腎蚉N扎岗傕౛컿屎傕챛敺䁹ɝᄰ잋ಏ훿끎⡳콝ॾ䅎॓腎虜౎䇿瑖葞扶ὲ㭵⡝홗葎㡶ઁ텎ὓ虵ᑎ⡬ઍ葎ᙓɓူ⩕꽙એ⭏⅙౥৿䁧硷轞瑹筞몏葎ٶٗ著౶替蒋౶껿ᅟ葻㡶ಁ훿N὎⵵瑥䁞灢蒍⾍獦晞著౶೿횀㩎౎⫿敧㚁⽓읦뮏葓ɾ䘰끏⡳ݎﵒ虓Ɏ혰ꍎⶐ٩扗葟㡶쥝罢蚕౎ꏿₐ⭟ᅔ葻㑶節⡑㭝੒虎㹎㩦ཹ흡婟㩗౟覀䁬葷뽶慾᭧ꏿ熐葮鵶㒘ਖ਼祈끑虳N慎ᵭ葠녶륶᭾훿葎㱶孷챷䖑虮酎셢蒐并特ಂ컿ⵎൎづ낕侀⑑쑡쥬흚葏읶豎桔葠䥶鉑ᮂ훿葎㡶犁ಂ罖ᾕ൧豎㍔䦖ꕑಉ೿ၓ虢쵎綂牶ಂ䷿ઑ홎ꍎ톐犞蒂㑶텙౓냿侀Q쵎᝹❓멫葎ꍶ춐㕹쾍蹥᭿훿晎せ葒敭葙왷좋罓홏㡎ઁᕎ텱禎Q쵎㙬蒂究杦䭡䥎ᩑ훿葎ꭶ傎Ⱨ敧ㅧ衜聟羘ಕ翿璕敞卧蕏졑쑹鮄콒಑䃿㹎靦ꁦꭒ㪎卟虘Ɏര਀ഀ਀0〰퍮鹾౛貀覀톀빓蒏ꭶ傎]౓㪀衎♭뉶敒౐蟿⡥沍江葟桎ʈ혰葎퍶ಗ䡖睹౹峿豬암銋౔톀ὓ虵衎❟葙ᙓ౓౥⦀푮獧ݠ౒⳿敔幧㢗ꡞ멒౎౥鞀ᑘ텬亏㙎텖ɔര਀ഀ਀0రᒀ౎ㇿ蹵罎䖕὎㭵⡭བྷ靦葦ぶ륗౥훿葎㱶孷靓慟⎌힛豲ﱔ葲㱶孷w㝎౨矿॑ﵧ⢀텗Პ챙ꢑ⮏᱒罎蒉ﵶ鮀ɒ㄰띲饟ᮄ䁧屷傕챛蒑ᅝ虻౎珿罓홏N絧葙୶쭧ᑓᐠ䜠艐홙葎湶এ쁧䡎୎쭧奓⡵ᙗ੎葎ᒋᐠ张ൎﵓꒀ懲홑敎虧㩎豎Վᲀ蕶㪏⡎ᵵȠᬰ᱒빷䲖ᎈᵦಋ췿肋ᱛ䭷幎炗ಂ೿훿ﵝ꒐උ祈敝虧Ɏᄰ獜㽙薖㵨葓㥶羂膕౧᭞奧୵慎ㆌ띲饟㞏२⡧葵멶౎훿葎⾘虥N魎َ敜鑧非葟ꉶ⥾ㅾ띲饟ʄذ텴ࡓᩞ罒ㅏ띲饟ᶄ敒㥫虓ⅎ㝪౨훿ㅎ뭜yٟ텴靓敞で虒N뙎䙛靕챞಑烿虎桎坑葙㑶䭬ൢ앧ಈᇿ﵎卷ಐꏿ⾐幦㢗聞啻葓౶෿읎⾏慦桧絑牶蒂傈౛ÿ睎䉭殛貈T癎㶘偞ɛ㄰띲饟羄䁺垏൙앧よ虒㥎ં౎諿앢㲖ͨ὞홾葎汶殈貈傈虾홎౎췿낑⡺᱗ᄠ獜㽙薖㵨ᵓ㤠羂蒕扶䶗ɒ㤰羂홓詎홢葎ꭶᚎ쵎낑뉥蚋N䵎ಐ훿ꑝඋ祈㱑䵷⪏瑎ť蝭앥蒖㑶䭬ㅢ⽜ꍦ⪐奎ॵ❧傀౛㓿텙챓ₑ虮睎ﭭಅ棿ꭑ碎⡭睗㑭챬಑腟黎筭葫ᥥ摐よꭗ횈䭎ୢ葎멶兎睥斍葧ꍶ⪐멎Ɏര਀ഀ਀0ରぷㅒ띲饟㞏ᕨ㙱q끎葥㝶偨౛훿졎쵓낑큥깣ಋ罠ᾕ읧⢖ၵ⩕꽙ɥ䘰၏⩕꽙॥葝卶面౻ꕓ흣虓ॎ⩎ࡎ葧塶ᾀɧര਀ഀ਀0ᄰ獜㽙薖㵨끓⡳ॗg⩎幎㢗非魟葒౶廿㢗൞칧홎㥎羂蒕᥶ꅏʋ㤰羂ᅎ㭔⽠艥텙಑훿⡎챗鶑ꍺ岐恐蚗ൎぎR὎ὦ౧훿葎㥶ં앝虮灎녓놂;౞臿批恵葓쥶녨ಂﶂ歖潰貃ፔ噎䁓끟횋੶灎葓䥰ʃ㤰羂膕誉鮏❎ﶍ䶐๑Ѻ著챑鶑ꍺಐ탿わ텒罹উ뽖롬⡜ꍗ㾐౑跿ㅑu魎镎㩢䙧멕詎❢榍汲킏わ핒ﵬ뭖ɓ혰葎㥶⾂⩔蚂౎ㇿ띲饟좄⡓䕗犄蒂❶睙੭㑎橸䵭蚏౎⟿睙⽭홦葎剶璗㭎ꡭ葒⥶す౗훿⡎⵲﹎㡦㡞Ꙟと荒ɛ뀰⡳ࡗᑢ덜⡾홗葎륓ಏ껿驶祈事⡢홗葎륝ಏ훿捎⡫ᅗ敝챙貑ｔ㑢텸葎䕶慥䵎ʏⰰ豻⥎桥౦叿㥟羂斕で㉒罵੧葎ᥥࡐ훿Ŏ⾀fㅥぜ㉒罵੧뭎葓ॶ೿훿텎끓ၳ⩕꽙捥鱫恥⢗㥗㞂ં౎N쵎䝹祙葲䥶왬䂉wꝎꭞᶈ㍧펖ၧꭢ灳牴蒂녶鞂葷ꥶ煜ᩜꏿ㆐⽜辶捗煷ཛྷ魜ɜᄰ獜㽙薖㵨⡓癗㝝뮂荹ඏぎR챎蒍ぶ륗癥잚뮏虓౎呶텙罹উౖ뮀ɓര਀ഀ਀0⪏ཎ魜葜൶坔豛ၔ⩕꽙⽥㞏葨ᅶᩏ獶౑叿홟㞏텨わ콗읾莏葛ᥥ౐훿ൎ腎⡹썗챟᩠훿腓୎瞏챭⢑൵虎䩎ན౥훿ㅎ筎੶ꍎ垐੗ᵎ偞ຍ홎葎ὶし虗Ɏര읎ಏꏿ㞐葨횋ꅎ६睝救텧顓鵣콛ㆅ眀睓陓継এᝧ腒葛੶愰ᑓ띜氀䮚ᵑୠ谰੔ᜰ챟랑챟಑띞椀㱠౨忿ꅎ६晧桫敖ꑏ荢౛훿຋䡠鹎扒ὔ೿ᒀ౎㓿䭬ᩎ๏䡠ಋ㧿羂᪕๏䡠扠ὔ훿앎筟䦘蕻ɟ砰絞ౙ훿晝ᩛ虏艎啙䥏蕻ɟ㨰虎ㆁ홵﹎䥦蕻號䅎瑖౞냿⡳㩗虎≎첍౛훿华㙟赎䥑੻N瑎䩞絓蒏ɶ0ᵧ腒⾉홾ㆁ౵඀홾≎첍౛훿ൎ⽎彦౎㝔ᩨꕏ흣ᝓὔ跿ಋꏿ鮐≎첍උᩎ⽓⩦筎❠ὔ⿿᱓葠핶⥬驒幎⭹ᅵ傁ज़앧褐救葧ᱶ罎ಉ⿿♦ౝ화N睎뮍y號ᡎᙜ扎ὔ෿읎ಏꋿ捾㮈奎꽥ᕥ빞蒏ꍶƐ⽏⽦Uॎ獧葑셶溋ౣ軿⽎ၦ⩕꽙詥ꍢₐ롟੾葎蕶륑졛칓㑎す㹒葜蚏N䵎ಐ훿N⩎坎彛ꅎ६ɟര਀ഀ਀0쐰ྞ敦㑧虎౎ㇿ띲饟㲄୷䁷ꍷ⪐ཎ魜ꭜꂈ楛⡿著꺅䭦ⵎ癎ၞၮの뮏虓౎죿蹾⡎㥗ં癎荑멛葎㱶䵷衒ㅭ虙౎䛿瑏ꅓ६⡧홗葎㱶䵷衒ㅭə㩖홎葎㱶孷⡷扗⵲뱝ㅰ虜ཎ자톏鞞୦ᱷ罎蒉ﵶ鮀౒훿쵎୾䁷荷౛盿^๧T⩎뭎y號㉎罵ɧര਀ഀ਀0ⰰ豻⥎㑙卸葦ᥥ౐훿そ虒㽎쮖챺骑睎᙭ə혰瑎⥥뽙䁬睷롭⩜䲂ಈヿ虒赎婐٥౒룿ੜ썎睱蚍潎歰ɰ殏䥰❑艙⽩Ꙧ驾葛靶౓ÿ୎ぷ殏䥰౑훿ㅎ卷恎뢗虜౎㩖ॎg콎潓൰⽎ɦ⡣흗䙥੧౎⾀ɦ⡣䕗癨ઘ౎軿⽎홦ㅎᅜ롔륜悏톗ಏ盿゚虒❎깙葰Ѷଡ଼蕎ɑူ⩕꽙ཬち౒叿홟ᅎ롔륜悏톗蒏ᥥ౐㧿羂뚕睧蚍⑎੎ཥ葟ྲྀ깜౰⒏੎깜ﵰ誀앖쵸蒑깶㥰џ臭䍑敓䭫ᙎౙ඀ᩎ텏禎衑❟葙쵘ɔര਀ഀ਀0䘰ⅎ౫춏葹㊘⾖ᩦ奙葏౶ÿݎﵒ䲏鞈衟穟⦘ɒན䝜箂箏わ癗톚ڏ㥞ಂۿ㥞酥쉵靡춏칹ᦏ葐ྲྀᵡౠ忿㹎虥葝ྲྀ䝜ஂ睎ɭ鐰ན䝜屝靏腟癧幑ό蚐鹎끛൳ࡹ乔譎鹎ɛ꠰偘ꑛ㪋౎揿൫⡔蹗罎籏摟䭫ൎє靔౟ヿ虒桥⑦륎齰ಔ棿➐榍署﵏캐ᅎ獜㽙薖㵨੓ꅎた虒꽎ͳ੓Ɏᄰ獜㽙薖葓㥶羂⾕鹦譒ॎ慧൧੎葽멶౎叿⥟婙੦홎ㅎٜ䵒蚑ꉎ⥾౒쿿멫靎た虒N繎⩶塎꽢慥덓챾ទ౟忿ㅎ⽜ࢋᅔ葎녶殔䅑핓칬ʐ䘰↏⩫䲂皈⩞퍧彾౧훿졎͓沌㦏㒂癙ᆚ虔鉎Ť魎౜蓿ޘ⡙ꍗ㾐詑ꅝ穟葺㥶趂앑ɮⰰ豻ⅎ䱫ꢈ归慎Ⲍ{ⅎk㝎葨ၶ齢౒ᇿ獜㽙薖㵨ὓ⽷⩦灙킍蚏Ɏ福끢❥蒍葶ぶ⽗扦ꁓ뽒롬౜⟿榍乑桎ﵑ⾐졦ꍴҖಃ緿慶҄劄貑汔즚ꁢ慒҄劄ʑര਀ഀ਀0츰ꍎ㾐敖葧ᥥ౐훿豎ᅔ獜㽙薖㵨㥓羂蒕筶參㑛๙智톋ὓ虵뉎腑ɺ0ൎ睔獭顑塛ꭔ厈筢౫⓿ൎ㑔䭬흢虓⑎౏ჿ⩕꽙⽥癦ⵑ葎v⩎౎ÿ靎傘㥛㑤虸홎葎꥝ʀူ⩕꽙聥衶璚흑↏쩫፠౔刺흝⑓彏὎ち㩒璚ɑ⾏앥葠奶굥ಋ姿ᩥ홏๎㝠⡨㱵孷뭷쉓煛楓ಖ๎㝠葨쵶ၟ뮀쵓흟ʂ혰깎ᅟ䁻扷聯煛楓ಖㇿ⡜흗⑓葏ᥥ౐憏ಌ䩞메ꍎ㞐压᪐᳿䂂౔惿癏൞⽎低譗Ŏ᷿혠늏㱎祶虷ꍎ⪐흎⑓箁葫睶獭顑塛౔෿⽷㩖ᡎ面罥홏葎䁶뢈繬蚁扎౔⾏㩖홎ꍎ몐筎葼앶ὠ콝뭾⢞虧౎㯿䭠౎훿漏蹛⪏潎慦乑⽎ꡥ蹒睎蒈ɶူ⩕꽙捥ཫ઎홎䁎腢炉蒍಍揿ᵫ䁧홷葎驥ݶ䵨ಏ훿葎썶损⡫콗흾䁓⑷법ɰ씰㲖ͨ୞셷횉቎୐౥㩎홎ꭎ厈筢虫౎ㇿᅜ화뉎응斏౧ۿ활癎睢斍౧臿魧げ杗饱홥౎㷿虜N⩎絎ᥙ㑏葏⍶ﮍɎര਀ഀ਀0ର敷౧⪏ᙎ䱎絵ආ慎㱳坨꽿㭥ὓ㭵࿿ᑏཬઋİ麀멛୎ⴰ葎멶楎㵲䃿葏ꍶ㞐絨ౙ䛿彏ൎ慎ႌ⩕꽙䁥ꑢ㪋葎ꍶ㞐佨౗诿艏㱙䵷⪏멎౎擿蚖﵎캀홎᥎㑏葏ꭶ઎靎たꍒ﶐ꉎ⥾ᙎ赙彑⥥﹓虖౎䛿协홟୎셷횉቎୐뭎葓ᥥ౐瓿㹓㩦啕ꍑ㞐葨ʂ砰絞ౙᇿ콝잋ಏㇿ띲饟⽓흦虓륎⑰౏⣿睗੥虎鉎Ť魎Ŝ綀멙噎灾속⥹傍葛v쵎䥹澃ࢃ鮏䥎澃⾃⡦큗魧捎艛잂욑斖葧ॶ๎౔⓿൓䕎ㅎ࡜ࡡ虔Ɏ㄰띲饟͠貀୎㹎͓౞ㇿ친홎ꍎ﶐ꉎ⥾ⵒｎ謁Qڐ敒౧ꕎ呢홻漏홛葎杶饱䭥앎ౠ䛿앏㲖ͨ㡮ኁᑠぬ퉗虾Ɏര਀ഀ਀0⾏f쵎౹㑔蒕摶䮋앎ౠ엿㲖ͨⱞ{ⅎ୫ぷㅒ띲饟蒄ᥥㅐ樂홛Ꝏ὎虵춏앹ὠౡ೿ㆀ띲饟径漏앛㲖ͨꝞ὎虵큎쵧쭹葓葕앶ὠౡ엿㲖ͨ쥞鞉य़⩧덝ᾍ虙Ɏ혰콝Ȿﵧむ쥗せ虒ㅎ띲饟蒄卶詓಍ꏿ⾐f쵎⭹멒﵎ꆐ६쥧せ葒卶詓ᮍ೿腓ㆉ띲饟඄깺寧홛桎㪈魹쭎葓୕屷ᙏ䱎葵ⱶ⡧ʍ༰흡陟䢙⽑䉦Ὤ葵㉶᭫౧槿卲葏鉶ꕣ豥㡔౔ꏿ麋葛㑶䭬形ㅎ썜཮덡蚍Ɏര਀ഀ਀0踰⽎౦叿ꍟڐ㥞⢂ᩗ犄蒂睶扭ગ獎㍞ぺ⩗䲂ಈ叿홟὎≡窌캘᎘虮荎葛ٶ౞擿蚖㕎䮂ᙎ癙홑N䁥b蒗ᥥ౐ㇿ띲饟ㆄ⥜⡒㥵ં떏⭫罯蒕健౛䯿｢b⁎た﹗ౖ䗿卑睟얍㲖ͨ葞奶ࡥ敞౧ㇿ慜᱓葠핶⥬驒幎⭹婵홐葎Ŷࢀ^㝎ɨ혰ᅎ화ݎ謹睑롭뽜葾䵶湏౿ᇿ화쪉垑葶Ѷ쵔ᙓ౓姿홥פֿꎋⲐ卧b⡟ᅗ㑎癙ઘ౎뫿䭹㩎⥎穙葺ⲏ❧晙Ɏⲏ晧⽎੦ᵎ⡞뭵屷蝏坥౛⣿쵗禂⵺饎ၑ葢ɶ匰앟㲖ͨ횕౎᳿怠詏ݎ奒慾ᆌ㞏h⩎᱓葠㑶䭬ॢ쁧䡎⡎扵ὔ᷿ㄠ띲饟呖ಋ᳿Ġ卷抐ὔ惿彏롎ঋg⥎ᩙ၏㩢㥎羂蒕ɶ怰葏౶慔ｬ媏虐蝎ᵶ扞ɔᴰᄠ號큎c౓엿㲖ͨ彞⽎텦罹উ멖Ɏര਀ഀ਀0␰⩎䩎ࡓ葧㆕⡜춏⩹䲂ⶈ읎뮏虓౎ㇿ띲饟Ⲅ敧ㅧ⽜f⩎㭎ႂ뎀葒㑶䭬ౢ냿⡳졗ၓ虢N⩎齎썱葾뽶睬⩭䲂ֈᮀ훿퍎왾蚋뽎롬䁜ॢ葧灶속⥹傍౛盿晞ᩛ虏๎鮏睎흭쩶灓속⥹傍鉶䭎蒕왹呛靾ɓ혰Nⅎ졫Sⅎ葫콶읾횏葎勇捗煷ཛྷ魜౜ÿ煎콑읾蚏豎䅎ᩓ⅙౫䛿쭏졙ꅾﵬ纀ぢR⩎㩎ᩧ੏뭎ɓ踰⽎홦୎虎N⩎덎썑᩟腓횉豎ᅔ獜㽙薖㵨㥓羂纕ꉻ蒋ࡶ౔ὔg౮훿ㅎ녝놂yནٜ㥞ಂ헿홺⡎⅑⩫䲂ⶈ౎쑹蚄N繎⩶핎㽫祘㭲쏿쩗œ缰女䥲ﵻ葖❶ƍ൞ɔ㴰೿㛿๱織⩢὎こ禍捗煷ཛྷ魜ੜ뭎ɓꌰ홥ㅎ豎桛ㆁふ䲏ᲈﭤ虛౎᛿롢උ﵎貋桛ㆁ౵㩖ꍎ鮐橎횖敎葧멶酥᩵ཬ홡葎౶䛿⡏⪏ᙎ䱎ੵ౎ᇿ靎य़륧鉰楑뺖幼䵹䱢ಈ퇿ὲ㭵罝၏⩕꽙靓⡟二ཡ썜౟훿衎౟᭞൧鉎楑ʖ혰絎㚆慠鮌げ챎౛䛿⡏W橎ᶂꕠ๎౔췿㙎⽱f㩎穗౺훿ൠ祈ﭑ啎ꅏኋൎ⡎멵橎㒖౏む홒䁎㑢᭮葧ྲྀ魜ੜ뭎ɓर⥧婙੦౎叿ၟ⩕꽙捥⡫썗幟൹腎せ͗冀鮏酎兵貆౔᭞葧ᥥ౐ꏿ䶐幏㢗ﭏ홎幎㢗౞᭞ﵧ妀୵홎葎㥶羂炕蚍읎斏౧㷿督획葎v誀ಁ蛿횘ぎ虒N塎쪂⡬敗㱙챨瞑蒃䕲㥨ંɎꌰ⾐챦鶑ꍺ蒐灶속⥹傍㡎뭞婓᪀葏ぶ륗౥훿ㅎ⡜㾏ࡑঌ獧뽑睬m♎葞ὶཱུɡူ⩕꽙づ⪏ぎ륗敝읧⒏ॎⅎ౫盿셞잉蚏䁎ॢ鮏❎왙잀扒捥ͥ⡞ٗ템⒏䍎챓뾑롬͜蕖葑䵶๑㡺ᎍզಀ훿﹎썦ౠ䟿艐Y⩎﵎䮀㙑R୎艎葥ྲྀ흡੟葎뉶ꡑ౒೿뮀詓鮏鑎녎殂蒕獶ﭑ兼퍿ࡾ睔斍౧᧿Ə啡譏ൎ၎ɢ↏홫ࡎ蒌⽶fᑎ❻Ὑཱུౡ珿腓⢉W塎㦂ં앎綈ᾏ㍗皀け౫틿禍퉥;豞䭔쁑獎ᑼ읫셾ɔ✰뙙앛筟䢘䙑콕晴Q⩎ⵎ쭎葺ぶ륗数婧↏ꑫፎ౦㛿๱빔햋詬鮏❎킍わ핒ﵬ뽖롬ɜ䜰艐ၙ齢虒౎럿⦃⽒腦❧葙᭶쿿⩫㥎墂َげ鑒济䅑⩓핎㽫祘ɲര਀ഀ਀0ᄰ獜㽙薖㵨葓㥶羂歹깞誋謁捗煷魜屜㩏앎➈蒍ぶ륗౰ꏿ⾐f⩎剎멥౰畘౑죿๥ེ౔㳿乏칎䙎멕豎흔㱶蒍噶ࡹ꩞庐ꙹΞ놀㮃埿汿庚ⶋ䙎멕흎㱶蒍ꑏ幢ɹ㴰ꏿ⪐睎讍楎⽓fⱎࢂ燿ॶ㻿Ὥ葵癶㙐끱慳ಌ盿൞὎鹷塛⡛ɗर౧ㇿ摜쭛⡺睗葭⵶⹎虙Ɏ䘰멕豎흔㱶⒏⩎㙎䊖౜⣿ᅗ쩎⥎⪏౎緿㚆豱Վ蒀䱶偵খ魧ⅎ쩪౼⾏敦ॵ㩧⭓葒౶䛿⡏౎賿Վ乑⽎౦T箕葼ɶര਀ഀ਀0퀰っ禍捗煷魜౜ჿ⩕꽙ㅥ瑜䭑静썟ꂍὒಐ㫿虎ꥎ灣葝앶౾훿睺ꮍ斎౧⣿ꍗﹰ纖纁ಁ웿ᚖ䱎ੵю쵔ѹ㝔葨㪊N쵎࡭蒋䕲㥨ં屎虑N⩎ࡎɗ匰홟赎ざꍒ⒐⩎漏֋ꎀ㾐葑ᥥ౐诿앎콝덾驑虛౎훿덎驑⡛練捗煷魜᩶౏⳿豻⥎婙੦ㅎ臭텑ɓ혰腎䉟ㅬ띲饟蒄ྲྀ셡౥훿彎ꑎ㪋ꍎ⪐魎친ю륔扥斗୧ﵷ膐襧桛౑೿ᒀꍎ❎譙౎臿婠靐絟ౙㇿ앜筟媘靐ɟ䀰䙎驕葛ꅶኋ덒൑赎婑౦⟿뙙౛པᩡ⳿豻⥎᱙챙㆑臭텑౓䟿艐칙ᆘ豔⥔ᑙ䅬롑蒋ಋㇿ빜햋⡬ⱗॻ⥎赙婐て빒ꎏ⪐ⵎ쭎ེ魜葜睶扭ગɎര਀ഀ਀0࠰⳿豻䅎豓豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ豻䅎॓z侮捗煷ཛྷ魜൜਀ഀ਀0⽑衦罟땎ඕ灎킍蒏멶౎৿彥ᩎ䝏ゐདྷൠぎ葒絶큙ಏჿ⩕꽙끥⡳ㅗ⽜끦੸虎춏絹큙ಏ훿ㅎ腜᪉자⪏聎啻㚁葱륶핥빬わ홒葎葶虶౎ൎᩎᕏ睟ﮍ啎멏葎v酠筵੶ꍎ⪐ཎ魜虜Ɏ뀰⡳౗뮍홹ꍎᶐᵧ깠葠⩶䲂ಈ鑓ᱎ虙Ɏര਀ഀ਀0ꌰᱎ⽙ၦ⩕꽙e὎⵵N썧幟൹腎葛vᱎౙ⣿᱗ҕ쵔ѹ㝔२⥧葒豶ൔ⥎葒ﵓ➀ﵠ⢐홗ᅎ傁챛꒑ｎ辶끑ɳ0ࡎ੔㱎౷훿ㅎଡ଼셷ꊉ捾㮈奎꽥ᕥ빞蒏ꍶƐ坜暐⡎歵ꉰ葾坶饛⡑饗੘౎旿깵卟⩢漏㽶౑ᇿ傁챛㆑ᩜ祐끑s魎N剧⩓葠ꙶ荨ɘര਀ഀ਀0혰Ꙏ셨灝蚏ꥎṜ౭셓ﾉ襾侀ゔ౗ꋿ襾关饻ౘỿ癭톕䥓౑˿虮텎᪑뭒ၑ葢齶玔ɷ촰慳婑⢀しୗ葎㑶ᑬꍬ㞐h靎靎蒘襶ୣ敎ɧ㄰띲饟쎄鱟슂౲諿ꍢ鮐䥎楑і葜鵶앷虮譓ಈ㛿๱ざṒ᙭ౙ䛿⡏깗юౙꏿ鮐鵎ﵷၓ虢獎葑偷ɛ踰⽎홦ꩠ魒赒灑鮏幎䝹葙Ṷ齭౺䛿协璍㽓ኇ顦ౢ᛿ၓ虢灥慥ཧ葜౟跿彑繎ൢぎ虓Ɏ혰ᱎ≤꽽ꁧಀ懿㾌즖⽢ᑏ⭮ꍠ幓葹呶햛쁓N㽟첖葝鵶齛z㝎ɨ䘰Oݎﵒꆐ६⡧౵鷿콛袅ㅭ虙౎훿齎칠ꑎ鵢幛葹䭶੢詎鵢콛瞅灐಍냿⡳鵗콛璅졓ざ虒홎ꍎ㾐뭑虓Ɏര਀ഀ਀0細⥶졙蹾敎㑧虎౎೿綀⥶乑彎慎᲌婙f㝎멎썎幟൹襎ɛ䘰⡏絗⥶摙蚖筎ᙎౙ멾♎敞虧َ穴ɦ⠰摗䭫䵎౒ჿ⩕꽙ᅥ傁챛蒑ꅶኋⱒ敧⾏Ⅶ쩪ർՎ葮౶냿⡳扗扡葡๶湦虸୎敎ɧᰰ婙敦㑧虎὎౷᳿꼠륾ᵼ鸠ݛᵣ⩫ꁧᵒ兠ꦆ⮏葒Ŷἰ捷콫豾蒚ⱶ敧뙧౲﫿⩑蒂왶ݑﵙ屝絏虙Ɏ鮏왎ݑ屝罏၏⩕꽙靥ꥎ灣횙蕎썑葟♶╱ɠ혰ၝ႐⡮홗葎౶㑔ⵏ祈쭞睺蚍葝Ŷ౏胿ၶ虢㥎ં葎ݶ╣顣ɛ㄰蹵홎葎㭟⽠衦๟給౶׿婮౩೿ᒀፎ蹦李䱢ಈ䃿홎葎౶㑔衎偟蹎ൎ칧홎౎೿ᒀ李䱢鞈衟앟ᾏʐര਀ഀ਀0İ㦀羂皕൞牎襞౭㻿䭥ꥢ횋뭎牓ɞ㩖홎彎罎ꑢႋ⩕꽙湥鹸푛桫卑㥏墂ﵔ漢Q祎౻᫿풁홫ບɦ혰쥎鞉⪏瑎筞몏Nɧ࢐婔홐葎ꕶ멳౎ꅝ६⩧獎㽙౑핥⡬u⩎蹎葮婶ﭚ教㱧佾ㅏ띲饟ʄ〰虒婎੦͎륎齰ಔÿݎﵒ욐ݑ絙虙౎Ͽ륎䅰ٓ홒핝읾蚏潎呰ౘ哿੘ꍎᩥᩒ깒睎澍䥰ɑ眰扭ગ衎獟奞ಗ훿὎䁐敷ᲁ坎륓ᅥ葔v㕎֖끮葥豶칔⢘๗깦葎窄୺⩎䲂ಈ᳿穙੺౎૿ᵎ彞륎깰虎홎葎ݶຍ潦౰೿ꎀ쾐k콎潶ﵰ⾐f⩎ᙎ䱎ɵူ⩕꽙ꥥ➋ᥙ㽏ﵑ뮐ᅓ潏ౠㇿ홵斁詧㕢ʂ氰㎚횀멎ࡎ훿㞏籹화ॎ㙥텱虓ಋ忿ㅎ὜虙౎⟿뙙ㅛﵜ쎐襟ٛ띴たし홒葎㵶傞㱛챻뮑虓Ɏ徏⽎㡦फ़葧譶Ɏူ⩕꽙絥㚆ᩱᩒ칒摎⵲⍎ㅣ嬨救౧䛿ॏ瑥体佐鱐≕摫౲る摒౲॔푧繫䂚w塎ڂ㥞ಂ⣿♗蒀ᱶ牙첂಑륥蒏쉶奛⶗౎췿⦂葙왏உ౎擿ゖɗ湯⡭❗睙੭葎춏摹豦蹛챦ज़흧ྋ扡ὔ෿਀ഀ਀0ⅎ౫훿葎ᵶ灠煢虎摎౲篿杠깱虎ᱎ穙౺﫿厊㑢虸襎쉬ɛ匰㥟羂銕斑葧ᥥ౐㧿ં葎콶k䝎ٲﵞ潝虢睎斍౧᏿虮칎ಘ훿൝ᩎ捙콎ཫ䅥睓챭蒑ὶꚐ빞癵䶚ʏ侮捗煷魜遜Ꚗま㡗낀⡳し獗뽞੾虎Ɏ㄰띲饟誄㥢ꒂ虾㥎羂斕杧ୱ౷ᥝ뭒멓⢎虗੎詔ਫ਼Ɏ㴰ꅜ⡻⥦婙੦Nᱎꅙ࡬㱔౷냿⡳瑗鵓e㭎归ൎ﵎ࢀ㱔ɷ␰ཎ๥౔훿졎ざ虒㉎罵੧౎㧿腟행읾蒏ᑓ魝虜Ɏ혰끎⡳捗豫汔첚羑骉덎獾䱞ಈꆏぬꍒ玐晞౗劀鲃蒂깶驶祈事魢ɜ侮捗煷葜煶癜ꮘ殈p㝎葨⩶㍙펖ၧ虢䁎ꊈ牾ಂ泿墈⡢ᩗ犄蒂⥶穙੺Ɏူ⩕꽙絥㕎䮂詢㕢쒂ᅧ㝝厂ౢ뽎칏깎驶祈事葢륝᪏자ಏ㞏ㅨ⥎⑷ॎ睎챭蒑⩶ஂɺ贰婐鑦륎齰౥࿿魜葜扶衝՟婮虩౎鯿ੜ葎vݎﵒ蚐虓⡓౶⾏㩖ᕎ㍙஖౎⟿ᑙ祬⭲๒깦ཎ箐葟ᡶ䕿ɥര਀ഀ਀0㄰띲饟庄㢗ݰげ왬䂉ꍷꞐ煞꥜౜燿꥜ੜ捎䡫끔䁳ᙓⵓ葎깶牦ಂ컿N䕧葭襶ꉼまR葭靶಄೿䁰ඈ低く聗홟㡎ઁ豎౭鷿㒘౥満੭㑎醖豎চ䁧㭢퍠ɾᴰ塏蹛੎ꄰ偻띛　塗୔쨰੓ᔰཔ╬쭦୹ⴰɎర훿葎㱶䵷౥䢀끔s䝎葲ﺅʖ猰罓O⩎桎뚐≛岍䱏筢k婎葓䱶銍౟盿䁑콢豾잚蒏ಂ僿ᕠ彠ൎᩎ慏ㆌ띲饟顥詟⡟౗᭞葧륶ᢏ੿䁎ὢち葒ꍶ㞐杨졒ɰᰰ婙敦虧౎ヿ虒䅎륓齰횔魎ᩢ岕쩐虬Ɏ↏葫ꙶ᩾⾏ᅦ獜㽙薖㵨S䡧け빒ʏူ⩕꽙eᅎ衔ﵟ㚁౒䛿↏瑫赓彑譎酓ൢ低홏葎앶ὠ虡Ɏ혰ⱎ{⩎ઍ롎౜臿⾉홦왎技鉥楑蒖ಋ훿N驎ᩛ慏Ό腞禜꽲ꍥ㞐ᱨ谠❔すꕗc⩎㭎ɔᴰ⤠衙텟ಞ䛿く虒䅎S륎齰ಔࣿ깧칎睎੭䝎虓睎斍౧諿睢扭ગ퍎ၧ虢N䝎犔ಂ㛿๱౔죿S敎敫੫䝎౓諿쵢綂牶蒂䥶ﭑ虮ꞏ⩞깹虶㮖擿煫㩜౎䩞ᲁᝎ荓蕘葑熚౜燿ⵜ靎⡧ɧ౶濿牦삂㵹౎⣿౗䩞庁힋䦋蝻晥끛綋ⶏ䅎ٓ坒඄ɔ㴰⳿豻葎ꥶ煷ɜര਀ഀ਀0ᄰ獜㽙薖㵨葓㥶墂ﵔ袐齟襱⪏ཎ魜౜⾏홦㡎㡞䝞ᩫ蒁ぶ륗ɥူ⩕꽙⡥뭗퉓禍葥⩶䲂ⶈ絎᪆⅙콫읾莏౛瓿칓⩎੧뭎읓ʏ踰⽎홦얕㲖ͨᩞ᳿ᄠ쩎婎⡦㽔응᲏Ὑ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ쀠䡎౎叿㙟⽱⡦㥗ં虎Ɏᴰꌠ㒐䭬呖卻ʐര਀ഀ਀0ᰰ⠠꥗Ṝ챭එ⽎給᝙ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ쀠䡎ꥎṜὭ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ꘠౔鯿ੜ葎ꥶṜ䁭ɔᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠൢ卷ঐ쁧䡎ꥎṜ౭᷿씠㲖ͨ压ʐര਀ഀ਀0ူ⩕꽙葥鵶㒘ਖ਼鉎祝虑N㕎랖坑ɬᰰ쀠䡎Ŏ﫿捗煷魜ੜꅎ६ꥧṜὭ᷿혠厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ ⩎彎ꅎ६ɧᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙罥쩥靠����ﶋඋ祈救虧Ɏ䘰홏汎_ౠ鮏Ṏ齭❺艙⽩ㅦ蹵큎쵧ཹᙡ葙譶䕎౥ꮀ殈ꅘ虬౎᛿롢⾋ꉦ捾㮈奎꽥ᕥ빞㪏虎ꁦདྷ썜౟䖀ཥ歡ꅘ虬葎ɶꌰ䢐౎颕蒘獶⹑㆕⡜ﭗ繛ぢꍒ⪐歎ꅘ虬葎Ṷ虓Ɏ娰੦뭎繓⽢ꅦ⡬葵౶䃿၎⩕꽙ﵓ誀bݎꉒﭣ屝㹏づⱒ豻⥎赙뭑䲏蚈Ɏరᒀ౎⣿䩗챓ᚑ葙睶扭ᚗ텝禎虑N⩎౓ᇿ獜㽙薖㵨当텎虖N⩎౎㝔葨౓梏㪈ꑹ❎蒍콝ま虒Ɏꌰ墐ڂ㥞⾏䥦⡻ᙗ扙ಗ⣿쉗����呖葻癓梁൛漏౛෿䕎౎菿ㅛ奜蒗葠だ癗톚蚏౎셓綉♶♧葧v䝎౲懿⾌f⩎絎畞㱰葏౶⣿뭗롹\굎ᙎ魙虢ᩎʕര਀ഀ਀0踰⽎硦❓蒍屝O쭟虙Ɏူ⩕꽙e扎犗㭞౭ÿ扎ౠ䟿艐홙詎썢챟ൟ葟썶ᵟ뉠懲救౧᧿腓늉⩎坎ㅛ罎䁏ॢ鮏멎﵎璚靑❟睓斍౧䛿홏ᵎꅫ६쑧ཬ⪏鵎㕛蒍왹౛훿ᕎ콝鞋⩟ᩙ虙౎훿譎譕ൕᅎく큗謹魑颕ಘ᳿⁎罟ᮉ葧쉶豛㹔㙦ং䁧ᵢ葠ꍶ춐幹Źౠඋ驎ᕝ睟蚍멎葎v酠ɵ砰౞ಀ⣿南౥쟿뮏葓蒂콶虾౓⻿虞홎葎౟ꏿ葵聶譟⡎홗葎㡶ઁ⁎끦侀Q쵎൹浸葰쁶⑔౏⣿쵎㒑醖䭎୎౎盿ᑐ䅜㉭流葑≶葟并앹彠慓⾌ᥦ녦끎౳ɝര਀ഀ਀0ꄰ६멧Ꝏ὎ᵵ葫v酠ɵⰰ豻⥎ౙ叿ၟ⩕꽙･睢⽎๥ꩳ౧⛿虞N륎歰潰貃㥔㡟౎웿ݑ뭙卓⡓꥗੷斍뮍葓칶熑詜葿ᥥ౐⟿뙙ﵛ㩎홎䢏婎⽓㩖홎ㅎ絲卙๢ᙳ鱢≕k⩎멎襎奛୎౎ɝ⽓౦엿㲖ͨ瑞婓ŗ腣획N睎뮍౓ჿ⩕꽙彥ꅎ쵬肋౛ᕭ`쵥肋౛ㇿᩜᕏ睟酠౵훿ꆏ灬揄ٖ䭒N챎಍ㇿѝ䁜虧Nན煜詜౿軿⽎홦얋㲖ͨ詞荢챛ざ홒葎᥶㑏ꍎ㾐뭑౓횋뭎詓荢[౰絰๎౔⏿ꪞgᩘ홷Ɏན煜詜赿ꁑ੒N魎牎鱞豧T湴ᑦ罜骉祈熋葜慶҄劄಑ㇿ⽜f罎袘た葶剶뒑虛Ɏူ⩕꽙ᅾ䵔灒뮍౓෿づᅗ๔୔䁷౷盿扖୛ɷ匰홟ⱎひR坎꥗癷ઘ౥௿셷횉葎౶㑔⡝홗葎᩶஁౎훿푝홫漢Q䍎㩓ɓ씰㲖ͨ豝화⡎W睎蚍౎훿捎⡫豟へ왗ݑ䁙౷諿ㅢ띲饟๲葳ၶ婾ၐb罎綘ʃര਀ഀ਀0㄰띲饟ᮄ虧홎Nᩎ㽏౑㣿ઁ♎䁞w⩎蕎꒍ㅿ힁葏멶葎ꍶ춐뉹쁠౔풀豧葔깶ᅟɻᰰ␠ཎ䭥๎౔᷿혠ಋ᳿鮏멎ㅎᩜ콏멫َ青鑟䅎⩓핎㽫祘㙲๱쵔낑贈텑౓鋿䁑ί絵煔楓ಖ跿뭑⍓੣鑎䅎⩓핎㽫祘ɲ혰ᩎ♏䁞wᑎ浻繑챶ទ葟≶첍뙖౛㛿๱♔䁞慷쾌㦂ꍎ㞐葨葶늚౐懿炌ꙓ챞橛ꎌ㞐൨Sᙎ葎并ᑹ౬諿ᒏ≻첍⡛큗⩧칎ɗ챞놑鞂牟牞쁞쁑ɑ뀰⡳౗ᇿ葢౶᭞罧ᅏᥢ욑횉葎≶첍౛ꏿᒐ녻⢔ᅗୢ敷㱧乏⩎൙㱎P큎虣Ɏ䘰๏⥦ౙ᛿롢箋ㅠᩜ㑏浸౰ꏿ౥ᇿ٢൜靎ൟ詎ඏ㱎P큎董≶첍卛屟੥葎硶轞ɹᰰ戠ౖ෿Ŏ᷿혠詎单ಐ᳿ഠᩎ텏ὓ춏譹葎ɶ樰຀葦핶⥬驒칎敎ꅧ靬᥻잕譎౎훿ൎᩎ問啓⡓譎੎юᥟ蒕ɶరᒀ౎䟿艐읾춏⭹瞍兺ㅓ蒍ὶ㭵౭ዿඏ艎筙虫葎絶əᴰठ⩎ࡎ䭧䵎౒ჿ⩕꽙摥蚖ㆁᙎ齙⽓⭦䁥䉢葬౶냿⡳౗䧿॑ㆁ൝὎虙౎훿㒏᭮≧첍ɛ皏൞⽎ၦ⩕꽙葥᥶ಕ೿⾀੦ᵎ⁞႐葢౶૿ᵎ偞㚖虒멎葎魶콒಑瓿虾홎睥葺㉶᭫ɧര਀ഀ਀0౥ჿ⩕꽙捥ꩫ䁟w慎ꥧ㥷卙炐䂍౷憏ཧ葜⽟ㅦu华삐䅯뉭ၑ葢౶컿ю륔扥斗୧౷憏ઍ❎艙칩⩎१멧灎잍ಏ훿쥎鞉♎^驎ज़ꥧṜ౭ㇿ\敎敫ᅫ䵔灒뮍ɓ혰끎⡳⽗⡦穗䂘睷灮಍ÿ炍಍ÿ膍癧ཬち୛w왧깾葟略憏ಌ훿ꒁ㪋⡎큗魧ꥎ੷ﵓ⪏ゎ멒｝祝葑끶ɓര਀ഀ਀0ᰰᶕ~ݎ॒执葟楶卲ꭏ੢虎Nᙎ捙ಈꏿᙎ捙ㆈ⽜푦펂ಅএgᙎ捙⾈試bݎ扥葟譶楎ղ肋⢈虗챎抑ಗ೿ꎀᙎ捙ㆈ᱓攠ᵟఠ⽓荦拏蹛鮏끎瑓㱓乏卶੟최ʑ鮏끎卶य़쑧讉౟⟿艙⽩䕦ཥ奡୵敎葧౶৿ёꭝ蚈횉ᙶS᭎᭎鱎놜v䁟葷饶䎙⡨镧୞౎᛿쑢Ὓ葵ぶ捗閈୞Ɏര਀ഀ਀0䀰ㅎ띲饟얄筟슘b녟鶂ᙧ撔풖펂릅ﵥ஀ぷ⡒⪏ꮏ챛홾ݎ蒍ݶ끨ʋ鮏핎掠춏낑썥睱蚍홎썎ⵟ葎౶᭞ɧ뺏厖ඐ⽎ꉦ捾㮈奎奥୵敎౧ݎ⡙⩗硪べ敒葧ᥥ౐홾葎葶偏婛ލ葨᝶ὔ䛿홏瑎ꅓ६葧馘づ홒葎葶偏᩺豏화౎⡥斘⩧硪୹핎絫ɔ䜰艐Y⩎멎腎쭠콗靎鵛콛ಅ㻿㙦⽱鱦≕५⪏摎ﭛ葐ぶ륗葥ɶ⽓౦鮏쑎㉬왹葛ݶ끨ಋ擿蚖Nᵧ᭒⁒莐葎멶ᙎౙ৿ꅧ६ᕧ睟잍⮏멒葎ཬ扡ὔ⪏剎즃䝑饙葙ྲྀ魜⽜♦衔䁛荷ꍛ鶐㕛蒍왹扛ὔ෿਀ഀ਀0㄰蹵抍ທ陝൜獎౞ㇿ띲饟蒄౶㑔୎൷ぎ홒Ɏ匰홟﵎⪏ゎ뭒⽹浓䅑敓蒏ぶ륗౥냿ⵓ굎虥౎냿ⵓ扎葫ぶ륗癥൞셎উ쁧䡎ꥎṜɭ॓g坎ٗ扗葟❶㑷㍙㍺ぺ쭗⡺ꍗ㾐౑㳿乏၎虢⽎U葎ݶɨ㄰띲饟쎄ౠ᛿롢횋ぎ빒蒏ぶ륗൥⽎졦륾౰⾀f⩎睎릍౰䃿홎졎汓ᆏ౔৿齣ﶍ⪏뭖ɓര਀ഀ਀0⠰ᾏಕ훿葎౶㑔詝浢욙ݑ絙虙౎훿칎Nю쥙㑬ꍬ㾐ё號N륎հ㑮敬౧䛿d牟鱞豧扔֗౓ꍰ鑓詿ɿ挰卫홟詎ꍢ馐ᒙ公㭢蒟詰西캀셎즔੓홎୓敎葧ᥥ౐훿୎셷ㆉ띲饟憄驓詿ꍿ㞐筨瞏ౣ➀왙む⡗꥗੷斍뮍蹓⽎홦ॎᩣ䵒Ꙣ驾葛౓㻿虥N꩎ɧꌰຐ䭳쭢㭺㥒虓홎葎륶ᅥ౔엿ᾏゐᅗ화呎教ɧ挰卫홟왬䂉홷ꍎ侐睥董쎍಍쫿䝠蹙홎葎❶왙౥臿㙺셓ㆉ띲饟᪄஁N텎౮훿୎ぷ홒⡎W坎꥗葷륶ᢏ੿䝎䍤虦N୎౎ㇿ൜셎蚉Ɏ혰쭎㭺ᅒ화뉎虑읎뮏౓㷿ꅜㅻ띲饟⢄ї륔扥ﶗ풐홫漢Q祎౻훿瑎ﵓ袐ㅟ㑲홢౎೿Ⲁ{⩎텎ろꍒ㾐葑⽶앦㲖ͨɞര਀ഀ਀0혰텎끓ㅳ띲饟㩶㩣っ멗ゎꍗ㾐౑꯿઎䅎䁭䁷ಈ乑ㅝ뭙虓쥷ʉ혰⽎칦䅎豓㩎ᙜ䅢鑓㩎蒚ぶ륗୮敎葧ɶ혰聎홟㑎챖ኑ虐ᝮ왧罙ಉඏ潧ಃ䵎﹒復홛衎य़䡧౥↏彫Ꝏ὎虵豎䵎౒㝔葨䡶鱥ɧ혰䅎w㱟鵓횁靵襟덓౛㓿쥙鞉衟쵟಑烿征靵襟덓ɛ혰詠걢ぢ롒륜뮏౓ㇿ앵㲖ͨݞ╣䁣❷ᥙ걏홢౎⽓홦N끎홸౎훿ㅎ䩜㝕䩕㝕さ⩓ൎ屎౐횋ꡎ൒虎Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙୥敷൧﵎貀❔ᥙ㽏Q睎⢍ၵ蚙౎훿婎ŗ腣횉葎౶㑔뭖౓훿ꅎ६٧ㅴ豵화䙎⡔㾏൑͎᱔罎ʉ躁홎ౝ훿腓ᆉ潏`ᩎ㽏౑叿홟敖葧ᥥ౐훿❎艙絎Y륎虰Ɏ㐰䭬彎ൎ앎᩟鵙౒㩖홎鹎⡛⽗罦蚙౎煰詜葿獶協좐幓㢗葞饶ಙ೿ᒀ㑎䭬䭎ⲕ敧彧ൎ뉎皋쁺䡎ꉎ坛葙ɶര਀ഀ਀00ཎ๎౔훿졎敖虧Ɏ㄰띲饟䂄ﵢ媀葐彶⽓試ᅝ䵔홒虢䅎救౫惿⢗W坎罗푮펂蒅ꥶ੷Ɏര਀ഀ਀0䘰⽏౦ჿ⩕꽙葥뱶幵䚗ꅏ६콧筑ಏ췿౓㲀乏ꁦ襒덓虛Ɏİ㦀羂㩖腎誉ꍢ禐❢킍わ깒썶饗禄豲핔ﵬ륖莏ౘ⣿㱗꽜豥᝔ኖ꽑䭥碕❓ઍ롎౜䃿ൎ靎ൟ⡎੥N㥟ʂ혰걎썐၏⩕꽙睺斍핧햋஋౷ㇿ띲饟㦄蚍衎❟葙뉶౒䛿홏콎屫Oⅎꩫ魒ㅒቜ뭖Sⅎ౫㓿챖එ低葏筶ὔ౔㣿犁춂綂ɶര਀ഀ਀0ᰰ혠챎궍譥ꢀ蚚౎᷿㤠羂井ಋ᳿ꄠ獬ﭑ౼훿⽎⩦絎ᥙ㑏౏ᇿൾ﵎⊀୎홎ൎꅎɻᄰ빎햋敬詧홢걎ぢ㥒ં뭎❓ɔᴰၓ⩕꽙瑥횋앎㽠筡⡫ꍗ㾐౑忿ൎ㽎ཡ흡V筧꺏葟ⱶꡤ౒ᖀ睟蒍ʂര਀ഀ਀0ᰰ素❙౔᷿㤠羂ಋ᳿絓ⱙ⥔ㅙ絵虔౎ᇿൎ﵎ꦀ몋ಋᆋ魎͢號慎悌㞏葨v⩎絎ᥙ㑏ɏᄰ䥎ほ婒੦赎灑ʍᴰഠ਀ഀ਀0細㚆ű後ꅎ쵬肋ಋ䛿㑏䭬﵎➐㩙쩎ɠ౟㧿羂ꪕ譾腟╧౎훿칎敎ꅧ셬잉횏㹎ͥ_ᑎꑻፎᙦ^ⅎ驥葛䱶ᾈ౧↏⽓㑦⥸剙㒃Y济ʐူ⩕꽙൥౎པ㩡虎홎౎媀祖춏㑹佸㡗譞葏㹶ꡎɒᰰഠ౎෿౎᷿혠漏㥛羂ʋᰰ⼠ᅦ⩢⡙虻౎⾏ᅦ䱢ꢈ⡒鑢非葟婠ɿᅾ奢୵N륎籰犙౞ÿ⽎ꩥ౧ÿ륎歰潰貃偔㥛౟㞏ᅨㅢ华魢ཎ煜詜ᙿ⡢W膗蒉ᥥ殁౓跿契୵N詎摢㒞іಕ臿⾉恦敖靧婟虦魎౎ᇿⵝdྕ՜䮃ɜᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ䘠恏ᩏ罏箙葫䁶ɔᴰ㤠羂ʋര਀ഀ਀0ᰰᄠ앢㽠罡箙౫᷿ㄠ띲饟呖౻᳿张ൎ㽎ꡡR୎౎ㇿ뱜靵빟쵎흟ɓ㤰羂沕잏ꮏ뮎୓虷୎홷葎ٶ㥞ಂ菿捛屫쩐⡬བྷ⽜繮챮಑ÿڐْ潝虢睎斍౧൝ᩎY੎뭎ㅓ祈睑虭Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰᄠ຋䡠鹎扒౔泿㎚횀멎὎᷿㤠羂ʕᰰᄠ൥﵎ꦀ悋㞏奨⡵㾏౑ᅓ彎ൎ﵎趀䥑୻뭎虓Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ묠❓౔惿灎➍Ŕ᷿ဠ⩕꽙❥压ʐര਀ഀ਀0ᰰᄠᆁ腜뮉y_⩎὎ὦ౧᷿㤠羂ಋ᳿㘠๱햏卾斐㾏救ꕧ恣ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ唠앏扟౔᷿ဠ⩕꽙ಋ᳿脠⾉⑦ॎ⥎䭙蕎恑끎へ虒쁎䡎ᑎ㥮ಂ홓ぎ㾏救ꕧᅣ絢虙Ɏᄰ㽢ཡ豎䅎鑓⩎핎㽫祘౲響⽻♦ᅞ챖鶑ꍺ蒐㥶㦂ʍ脰⾉끦൸ぎ౒惿敖葧ᥥ赐救ꕧᅣɢᴰഠ਀ഀ਀0㤰羂䞕虤䝎㑤əര਀ഀ਀0ᰰ㞏❨౔ᑬ쑜㥲羂ಕ譎ॎg⩎鹎핒뎉౑᷿씠㲖ͨ᪋᳿怠뭎❓౔ᇿ奢⡵㾏村繱횘Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠앏㽠㹡ͥ恟葏ꍶ﶐ꉎ⥾౒斀奧୵橎ᆖᝢὔ᷿ㄠ띲饟厕ʐര਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶᷿씠㲖ͨಋ᳿ఠᒀ덎൑๎鑔ɠᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ怠⽏f⩎絎멙౎⿿f⩎絎썙ꁟ蒀᥶㑏౏᷿ㄠ띲饟压ʐᰰ怠㞏h䝎絲썙౟૿⥎ᩙꕏ呢恻葏౶䛿⽏ᅦൢN膗ﮉ啎멏敎橧ᆖɢᄰ腓ᆉ潏`⑎⥎ㅙᩜ絏葙౶ᇿౢ᭞ﵧ⢀꥗ᵷ챿纑ぢR쵎y饧葙챶⒍䥏澃ʃᴰ혠葎㑶퉖ઉꁎ읣⩎䝎饙葙깶ᅟɻ혰뉎ば❗❽葽佣앏㲖ͨ葞䭶ɢ䘰쁏䡎彎ൎ﵎ꢀ䝒홤葎덶썑౟훿腎妉୵敎౧೿ᒀ⩎멎奎୵敎ɧര਀ഀ਀0鮏灎속⥹傍靓虾홎䁎腢䊉葬ꍶ鮐ᱎ罎ಉ㛿๱뽔豏화َ⭒虒౎훿酎醘㑖᭙홧౎쿿Ⅻ㑖ﵙ䮐䭠ൠൎ梂㪈卹⮐ɒ㄰띲饟╓䭣ཱྀౡ孎홏ꭎ厎葏癶荑䶐﵏൝﵎ꢀ虒㱎葏ɶ㘰๱౔叿홟﵎炐蚏୎൷셎蚉葎ᥥ౐훿깎ᅟ䁻ಋ᳿ἠ⽷൦ᵓ깠ಋൠぎ⡒춏멹챎릑ᆏ቎繐ぢ虒὎蒋쭶ㅓ豲⹔꥞ɒ뀰⡳౗훿ཎ썜た⩗ꡣꭒ傎౛⳿ひR坎왏瞉扭蒗ꥶ癷ઘ౎컿ꍎ⪐ぎ륗౥훿୎ぷꍒ墐䕲㥨媂結虙Nݎ禍⩑蒂왶ݑౙ㛿睥蚍ᩎಕ懿⽓앣蕿蒘㑶Ὤ㲞葏ᡶ앏ゖ䍗虦䍎ㅦ臭텑虓Ɏ0ཎ䭥๎౔菿豛桛衑ㅭ⡙왗뾉ᙎ虙౎ᆁ౜ꏿ힐⑓葏멶칎홎䁎⡢著ぶ륗赥彑୎൷ぎ荒虛Ɏ踰⽎౦ჿ⩕꽙e썎಍瞀಍胿푶Ὣ罵⢕ꞏ剞熃葜饶䎙⡨豧䱔⡰᭧ⵎ葎ྲྀ煜詜筦畝뽰౏훿N䭎ꩣ౧ÿ䭎｢摢㒞іಕᇿ끔㵓㑜葙ꍶ垐꥗敟火뮍ɓᰰ뀠⡳౗᷿혠睠蚍핎⥬驒뉎홾ⱎ葔㽶즖⽢ᑏ⭮葙䕶譥౎軿⽎❦卓ಐ᳿뀠⡳鵗뮂➕Ŕ᷿ഠ਀ഀ਀0࠰⳿豻䅎॓豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ豻䅎z왹ṛ齭ൺ਀ഀ਀0⨰㍙൝ᩎ䝝こ䩒穓虺౎菿ꍛ粐며葎䥶鉑Ѷぜꥒ੷౎꧿㱷乏彎흎൓虎ꍎ㞐葨꙰ɞူ䍢虷뉎⢎䥗ᮃ챎಑ㇿ䁔ㅔ䁔ご⩓ൎ屎౐ꏿ衘啟͓ʌ估䍧⡨豧䑔葪ᅩ葨偓⡛칗⶘䙎ꡤ౒⋿≽屽쵏ɔ㄰띲饟쾄火敎౫㯿腠쪉텠慓ﾌ鵾w㝎톕䥓葑╶㒇ʇ혰୎ぷ칒熑詜⡿ҏ葙ꥶੜ斍뮍ɓ㬰䭠౎⪏ཎ魜ੜ葎湶⽸०ὧ畵䕰作葏౶ㅓ띲饟璄쥓鞉홟⽝摦葲౶॓੧ᵎ葞䭶⡢ᕗﱟ䁛홷Ɏ혰ॎg쵎උ祈ὑ쥡ಉ৿륧텰亏偎ᙠౠꏿ⾐f쵎⡹䥗⥑ᙙ䭥୎౎珿罓⡏饗⁬챯ᆑ彎ᕎꭠ몈୎ぷ葒偶ᙠɠ춏앹⽾㞏葨㩶졟౰躁华ㅟ띲饟腟쭟屝葏ᥥ౐죿㹓୥虎홎葎摶㒞іಕ鏿睢蚍꩎౧⳿ひ虒N蒚v坎꥗癷ઘ౎컿ꍎ㾐ᅑୖ챎슑ᮉ虧N୎Ɏര਀ഀ਀0혰䁎왬蒉ぶ륗౥൥⽎ꍦ㾐䭢遜Ꚗꡓ蒏텶罹উ魖౜忿ൎ⽎鉦Ť魎౜忿ൎ⽎ꍦ첐ज़虧ན䥡葎葶ᑓ魝౜忿ൎ⽎㡞く䕥蒖ꍶ慎遧邖Ꚗ꙾葾뽶慾౧॓㑧䭬Ţ쎀葾䥶䵑ﵢ卷莐⽛㵘葎ꍰ骐豎䙔ᩕ䅎捾蒃챶鶑ꍺʐ㄰띲饟蒄㱶孷䁷佶葏౶⿿ꍦ墐ւ桮ꡥꭒ蒎챶䕓㥨ಂ賿ᩔ䵒b著뭑葓ꍶ墐䕲㥨ʂ䴰Ւ᪀ᩒ衒ㅭ⡙婗㱓한呬睎챜಑໿Ք䂀홢葓륶ᅥ瑔捓絫쵶౓腟쾉읾톏罹উ魖虜Ɏ᭎罧홏㹎虥썎ɟ혰졎᭓᭧䑝톖蒏ݶɨରぷ捝⡺བྷ魜葜릚ੰ౎ㇿ콜ꞏ❝葙녶鞂ꝓਫ਼葎v੎兜콘౐웿캉䂑쩢䭓юౙ㫿멥漏ಏ॓犄蒂⥶睙쵭ﭢ䁑ཷ魜睜롭౜ཾ魜癜ક虎Nࡎ絗ꭶ䁬쑢ၾ葢녶릂ʏ혰ཎ썜ﱟﱿみ扗敡୫敎౧ᕭ홠䝎앐愈救葧ꍶ춐ཹᙡᩙ὏葷텶ὓɵര਀ഀ਀0ᄰ੎蝎잋ಏჿ⩕꽙﹥칦❎꥙ꍷ⪐ぎ륗贈텑౓竿䂘끷聓灖蒍ɶ혰텎끓౳鮏끎ᩓゐR慎ཧ꩜౮೿憏ཧ꩜遮㶖蒅᩶ᆐT⩎ཎ繜౮菿慛幎첋ꆑ煻靜㑧ﵬ獬幙葹瑶恭ɬര਀ഀ਀0༰繜葮⵶袐౭ÿѓ衙뵟౛돿륎덛~塎꾂푥坫᱿㭚葎v쵎聹፻獦镞ཞ㥜㶂蓿ྲྀٜ㥞쾂⢅챗抑ಗ᛿扙ᮗ敧⽧豦桛୑൷ぎ葒ɶര਀ഀ਀0ူ⩕꽙㥥湨핣챬骑幎⭹ㅵ遖화葎륶핥ꑬᾋ꡷牣䭥ⵢ葎뽶≾౽훿ౠꋿ捾㮈奎꽥ᕥ빞ಏ㫿虎ൎꥎ⮋멒텎끓홳葎䱶ꢈ౒﻿て읒⪏ཎ繜౮諿홢葎ྲྀٜ㥞쾂⢅챗抑ಗ㛿๱칔煎ⵜ꩎䁟奷끵葓憏ཧ葜灟಍⣿བྷ葜㵟㑜葙❶꥙ѷ쭙ୗ虎홎葎鵶콛ʅ㞏hౠჿ⩕꽙ㅥ졜ざ虒ꍎ垐ٗ扗❟꥙ꍷ㾐ɑ॓g譎๎ㅎ띲饟蒄꡶٣൴ࡎ౔翿홏὎ち衒톏ɠ垏❗㑷쵙뺑炏⡥౔䟿艐ꅙ६롧᪋멙N睎⢍魵౒໿䡠﵎誀荢걛ぢ⪏ぎ륗੥뭎打ὔ臿㙺⩎할잕蚏홎葎ᅶ傁ɛᰰഠ⽎걦੢敎葧౶᷿혠占ಐ᳿⼠試荢ꡛୣ敎葧ɶᴰ혠暏⚎蒍뭶y꥟౷繠謁荑齛䡓䁑⡢著䵶湏ɿ혰衎ㅟ템끓虳N华鲐慥౗꧿捷⽫穦䂘憏鱧慥텗୮敎౧ÿの荒끛⡳䁗⡢著䵶湏ɿذ扗葟❶꥙셷륥ಏএg坎❗㑷ౙ垏❗㑷䵎R驎⽛⡦敵癧侘❏ٙ葷뽮౒媀ꭐ葷౶꧿桖幔虘롎᪋䝷豲䕔疞敷ꥧ灣ẙ౓棿졖홓੶虎魎Ὤ౗컿䦑캃Ὤ챗羑蚕祈救౧퓿펂΅虮扷ಗ駿䎙⡨彧⡎ꍗ첐ᾑ虵㥎౨軿⽎ꍦ垐❗ㅷ慜⾌㥦艭彩ざ罗⢕し扗ગ葎v㝎虨Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙ཥ썜た剗bὬ౗௿勺虑ᙎ홢㩎୎勺虑⪏饝葙멶炕屧ɏ혰⡎홵葎摶㒞і쭟뭙⡓厏ꮐ캕ᚘ虓葎饶ɘ⠰䅗ٓ齒蒔덶ꡒ䭒๎౔厏馐䡘൜虧౎㋿流Q⩎㡎慎䭧쉢蒁Ṷ౓ჿ⩕꽙൥굸虥N홨䁎ﵢ纀ぢ葒v퍧鹾葛䑶葪ᅩ౨䫿⭒鵎౧틿散ṑ챭಑諿荢卛걟퉤⡨ɵ䘰ꍏ垐꥗鹷⡛⩗쵙蚑౎೿ᒀ癎鞘幟㢗퍞鹾౛ÿ⩎멎葎魶콒⾑멥芋啙彏ⱎ൤ꡎ葒ɶ㄰⽜❦魙歘즍䭢챑꾑敥彧⽎൦䱎蒈ɶူ⩕꽙卷횐앎筟䢘할ⱬdꍟ垐屗㩏呎偩葛❶㑷ə๓䡠⩎ⱎ핤扬ὔ෿਀ഀ਀0혰ᅎ桖୔虷୎౷௿ぷ虒홎葎୶쭧앓㲖ͨ奞홾葎ꍶᒐ葮煶詜퉿殉潰ʃ혰ᅎ虻Ɏ呎㲛蒛텶๓ꥎ홒빎わ葶虶Ɏူ⩕꽙･睢撍㒞іಕ⣿❗ٙ豷ꍔ垐癗侘荏葛❶㑷䭙ᚕ虣N⩎艎ౙ畝Q艠Ƃ멷魎葒其뽗౬쳿抑殗歮潰ಃ㛿๱⡔홵葎䭶ᕢ睞虓N륎嵰屷ﱏ歛뽰౾맿썰ﱱ歛뽰౾盿_ɟذ롲쭘㭺轒䮖౎瞀ʍ⠰ٗꭷ殈潰蒃魝Rݎಗ闿쮐㭺繒ꡧ虒౎௿扎蒗ꍶ垐ꭗ蹷ၸ虢䝎౲捖煥ಘÿ❎ٙམٜ武캆၎⩕꽙䡥䵑䁒ᙢၣ葢Ṷ챓Α蚐祈救౧ÿ慎慧⾌ꑏ鵢콛蒅❶읙ಆ㣿ꡮ䁒鱷虺祈救౧ÿᩎ㽏ㅑ൜셎蚉Ɏര਀ഀ਀0ၥ⩕꽙灥톍ꎏ垐❗ٙ౷菿끛⡳ㅝ뭙虓⽎酥楤౲鳿㑥䁎❷睙ɭ䶏읏扒葥ꉶ鵣՛햀䁾❷汷蚏Nࡎ౗৿蚐Nю㱙乏N륧፛㮏葥ぶ륗౥諿홢葎걶퉤퉨散Q华슐ᶈ౿⣿㵵虜桎魑敒걧ꍤ垐❗㑷ə✰ꭷ殈潰ރ잗๎౔⳿敧ㅧ繝ꡧ౒⽦䝦䝤㉤恫ɗူ⩕꽙ꁥ൒⡐魵ɒ혰ㅎ慜푎煢靜煢幜葹큶葥偶奛ɛ졷蹾ꥎ斋౫ꡮ虒౎ﮏ䁿鞍౥ÿ๧衔ㅭ⡙❗睙챭蚑Ɏര਀ഀ਀0⠰❗䁷䙢葔ぶ륗贈끑虳N⩎َ扗葟究ಕⷿকg坎륖扥葟罷౧૿扎গg⩎셎꾔ɳူ⩕꽙졥쩓졠鱓葕❶虓Nౘൠぎⱒ{ⅎᵫ한ㆋ활靓號㞏٨葮ၶ齢ɒ혰衎牾୞뭎౓䛿홏葎⑶慎罧텶陓ౢ훿葎썶彟鞍衟襟덓౛훿葎㱶孷彷ॎ魧ⅎ쩪虼౎摖홫ൎ靎ൟ艎履୐敎౧춏ό쥡屓奐虵Nᩎ㽏ɑ㄰띲饟誄홢葎걶퉤퉨솏꾔챳಑⣿㵵桜魑R걎౤⟿罷聧c號౎㋿流虑N⩎ぎୗꥎṜ౭ỿ॓慧粌꽩㱨葏ꝷ౾ÿᅶ୔㡞౏뮀౓袁ㅭ⡙텗鞞챦ʑ舰鱙执虣⭎멒౎擿e驎ᩛ璚け❗詙UౘᇿṔ챭늑뭑葓ɶ䘰၏⩕꽙瑥㡓犁춂綂౶⡺ṗ醏൵덎౑냿侀ᵭ葠㝶偨ɛᰰౕ᷿혠漏ಋ᳿ᄠ⽢f⩎㝎偵䥛❬࡙⭎əര灎킍憐ᅛ敢⽝㡦譞౎ᇿ量൛﵎ꮀㆈ᭙䁧譢ቓɐര㙎౱ᇿ艢൜⽎給Ͷ虔ꍎ䢐ᩎ葙ᾂ헿챬骑⽓婦虐N⩎Ꙏɨꈰ捾㮈奎꽥ᕥ빞皏ꅞ⡬㾏쭑쁗䡎鵎콛ʅര਀ഀ਀0ᘰ롢횋㥎ⱨㅧꅜぬ㾏救읧ʏ猰罓홏敎읧ಏ鉑띤̀⩞驴౎ꏿ⪐❎왙蒀鉶楑뚖౛ꏿ⪐ൎ뉷♵౐쏿䭲ꍢ蒏㩶흟౶ÿ驎彛﹎⪍斎읧첏಑퇿끓虳홎葎⩶年ಏ懿ᆌb㝎ꩨ䁟鮏끎敓で虒첏಑忿慎ᆌb㝎葨걶睤蚍垏㑷ౙ㛿๱텔஍Ṏ뭭౓훿⡎ᅗ䭢䵎ㅒ敝읧蚏౎䃿쁎䡎彎ꅎ奬ᅾ虢Ɏᴰ혠鵎⡥㙧ぱ䁺౷㳿孷佶홏ᩎ஁ꍎ⪐絎非葦Ṷ౓죿压ಐ᳿ᄠ끢⡳ൗ靠たﭒ啎ᱏ罎ಉᇿ諾잋ಏ臿⾉復譎놏ॢﭧ啎౏᭞౧ꏿ麐⡛⽗⩦≙蚈౎↏鉫楑⽓辶蹑絎䝙ౙɝᴰ혠鵎eꡎ൒ꡎげ䁺౷㋿流襑ᵬ葠㝶偨ɛര਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶⿿葦౶㞏hⅎ鉫楑⾖⢋䶏㩏흟ﵶ譖s὎葵葶癕❠譙ⵎ恎॓gⵎ䭞ぎ著ɶ譎୎敷㵧ꅜ㱻乏剎㵥౺䛿뽏≾腽ᩧə⼰葦౶Ͽ⩞驴﹎敦읧㾏౑ÿ䭎㹢䁎歷詰ౢÿ䭎｢䁢具౒⣿豗䅎敓䭫蕎౑᛿롢ㆋ⡜垏꥗᩷஁౎﻿०⑧⩎歎畓衑᭛䁧䙷ゖ豗睔੭౎೿횀葎㭶멎ㅎ慜ᆌ䙢ᩔ㽏腑媉葐ꍶ㞐୨ぎṒ챭಑燿䂚텷鞞鉦楑䶖ʏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ㙥⑱⩎歎畓卷蚐홎葎왹౛훿葎絶큔좏๓㝠虨扎ὔ᷿ဠ⩕꽙厕ʐᰰ혠葎絶큔ಏ᷿혠깎ᅟ䁻压ಐ᳿ㄠ慜ꎌ鮐쭎콗㾅즖ᝢ㭒㿿즖ᝢ⽒罎祔멲葎ﵶ譖ɳ혰筎๫౔ᗿ⭠멒땎꽏홲葎彶鍗ౘ䃿詎鍢じ빗⢋덗詬୞Ɏ㴰蓿멶N㝎౨೿㝔ꭨ쮈汗蚄Ɏᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ⽓౦䟿횂敎읧蒏ಋ᷿ဠ⩕꽙졥占ಐ᳿혠N驎繛ぢ虒ꍎ鶐콛ʅర΀⩞驴౎㙥홱詎ར❡⥙푒屫O睨썓ಃ`䝎r䝎ひ詗荢敛敒ͧ襔ౣ꿿骀拏蒕㱎⽐卷鞐衟՟婮葩౶훿⽎൦ᩎ赏뭑㥓誕垏❗쵷낑襥㹛⡥齗ѓ葙౶ᇿ⾏୦뭎❓ɔᴰഠ਀ഀ਀0踰⽎౦훿㑎퉖ʉ䁣䩷䩏酓葵깶ᅟ౻烿蚏Ṏ챭಑㓿챖莑荕さ䂋멷὎晔[๧葔⑶⩎坎ᑛᐠᰠ张롎Ƌ᷿ఠჿ⩕꽙ⱥ敧㩎Ṏ챭驎衛텟鞞౦竿ᑺ⵬N驎♛䁞卷쵭蒑偶玁౔䛿く虒챎抑ಗ훿瑎୓ぷR䝎䕲犄蒂ྲྀ靦葦䥶뽑౾춏䥹뽑౾懿窌ᑺl㝎౨盿幞⽓칦홎ᩎ䵒ᙢc葟Ṷꍓ㾐ё敜葧౶⿿칦ꥎ葷쉶ᶈ챿羑斏ɧ鮏⡎ṗ᙭⽙୦൷ぎ葒౶䛿く虒Ṏ챭಑瓿ཎ자莏୎ぷꍒ᪐蒄⥶穙౺௿ぷꍒ鮐罎⢕ᵷ챿蒑㡶╞ಅ矿筓᎘貅칔䦑蒃鵶ɓူ⩕꽙⡥ṗ챭虺ّ齒ಔ쳿抑蒗究ᑺ癬൞湎罯౮췿ቓ衐⥟陮౦훿葎㱶孷ɝ钐虞⡎텗鞞ⵦ୎ᱷ罎ಉ䃿獎罓⽏ꥦṜ챭葭퉶㶉횄彎୎靷たɒꤰṜ⽭ㅦ녵鞂葷ၧ葢౶셖὘襵ಏㇿ慜뮌葷ၧ葢ɶᰰठŕ᷿ㄠ띲饟꺄ᅟ䁻ಋ᳿ඏㅎ⽜ꉦ捾㮈奎奥୵葎鵶콛ᮅŖꏿ䶐葏潕蒂并⭹⡵ꙗ⵨셎ら虒鮏톕䥓葑饶션ౘㇿɜ⥠Yた著睠斍ɧᴰഠ਀ഀ਀0홓졎睠蚍ꍎ垐㆐੖葎ಋꏿ鮐횋齝끱⢋썗챟ʑര਀ഀ਀0ꈰ捾㮈奎⡥块㆐ⵖ᪋᳿⠠ⱗ豻⩎Ṏ䭓N퉭ʉᴰ혠繓ぢ虒ⱎ{⩎Ṏɓ뀰⡳靗詟Ɫ豻⩎彎繎謁救ɧူ⩕꽙e쭟홙葎ᱶﭤɛ혰썎ౠⲏ豻⩎Ṏ㚁鑱⢋魗葜땶ѭౙ೿ᒀ㩎虎葎㊘ꮖ몈텎쥓ಉ㚁影⽎衦遟㶖蒅ɶ혰푎왎⡾坷୛䁷౷௿ぷ॒g扎ẗ셭慘⾌Ṧ౓ㇿ牜牥ⱥT୎ʗ搰㒞іᵧ牒੥뭎텓禎虑N襘쵬冑䩭葭ಗꏿ춐羗၏⩕꽙葥䵶鵒ʘ虮❎葮띶坑ɬ0๧౔훿쥎鞉य़gюṙ셭㱘乏텎禎虑N쵎荹窏Ṻ豭荔襭葬ౘㇿ癜➍詽䥶੶뭎౓䁑w⩎꽖䁲祢ॲ葧ꍶ춐佹睥董쉶魛౒훿୎勺ṑ術ﵓㆀ⡜첏ʑര਀ഀ਀0䘰⽏౦懿Ό⩞驴N㝎౨훿彎卷蒕㱎ɐ㨰虎罎䶐婑⡥䭵齎౒훿졎⡓홵葎摶㒞і犕䵥蚐癎홑ю扔蒗Ṷ셭ౘ⣿홵葎ꩶ塧牢䵥蚐ぎ扗ಗ톁쥓㲉乏ꅎ६쁧䡎酓葵ぶ륗虥౎䷿졢ざ虒ᩎ䵒홢ⱎご텒禎ꍑ춐罹멏瑎䭑葙蒗ꍶюṙ셭䵘扒ʗ혰졎牓虥N୎౎ⅎ⡫魵荒➏ə踰⽎䝦陵摒끑虳ɎḰ셭੘襎ୣ敎g坎慗㾌즖⽢ཏ핟㮖汒閈⡞葵ꍶ춐艹饭౥쳿⢍し੗蹎ၸ虢䝎䝲౲㋿流虑N坎絗牶蒂❶坷敗ɧ⪏Ṏ⽓⡦녵鞂ꍷ㞐葨坷ŗ睜斍葧ɶ愰⢌੗扎릗虢N䉎牜概ཟຐ葦艶饭ɥര਀ഀ਀0ူ⩕꽙⡥摵㒞іᚕ⥜葒v㑎牙੥뭎౓᛿㑜䱙敝虑ᵷɿ혰앎筟⢘⪏ぎ륗ᙥ뮏ɓ䘰ㅏ蹵멎华㩏ﵧ઀큎쵧䝹⩙葠끶慳ಌჿ⩕꽙詥⾍୦ぷ㱒䵷鮏譎鹎౛쇿麋虛핎챬骑幎⭹葵ಋ훿詎⾍൦쥎鞉驟썛౟諿斍詧ᾍち魥Œ기❬౎乑ㅎ뭙虓읎ᑒɬ낏葥喏൜䙎ꅏ६罧홏鹎ꁘ끒葥魶콒಑೿ᒀ詎홢齎॓葧魶콒徑䩎ㅒ號Ɏ搰㒞і㶕஄敎葧ᥥ౐乑⽎칦홎葎䭶챢톑୮敎葧ɶ혰詎荢㹛づげ੗౎⣿䭵虤鵤㒘ౙꭖ톎ઍꝷ౾緿⾋뭦୓୷ॷꅧ६멧⡎ꕗ왺횉౎䛿鹏䕛ખ⽎㩖홎쥎鞉腟ྉቦ虐N膗粉㡔륔끰鱥窜ᑺɬ༰魜ੜ穎e멎౎毿p㝎葨葶㎚枖ѱ䁜桷魑౜ҏख़塑ྂᑜ㥮릂p⡿犄蒂睶扭ગɎര਀ഀ਀0ူ⩕꽙ꆏͬ읔륎ᱰ罎ಉ䛿摏౥훿癎ꅞ쥬鞉罟ᮙ훿َた鵗處ᝓ왧剙಑뿿졏ざ虒Ṏ챭ʑ搰㒞і᪕䵒㱢乏ꍎ㞐襨쵬಑냿⡳鍗ぢ홒䭎챢璑慝㥎䕨kⱎಂ훿졎ｓ荢[쭟ᙙ督斍౧ёக뭎홓텎쥓坷癗ꅞ६౧筸౫⽓f坎W坎著䁓౷⣿ᙗ扙릗੢虎N䉎艜饭౥ɝ혰詎摢㒞і蒕ᙶ㑜퉙뮏౓⣿荵葛쑶卧걟퉤⡨౵෿䕎ㅎ衜璚葑୶ぷꍒ垐㑷Y쭟汙ꢏ虒౎盿㵞⢄虗홎葎᩶஁Ɏ뀰⡳홗腓⢉摵㒞і蒕셶羔誟㑷Y坎W坎著ﹶげꭒ릎斏ㅧ靜號Ɏ0ᵧ禍끑葳Ṷ덝륓덛~⩎멎뮏䙓ᩏ䥙{ᩎ㽏౑훿ㅎᩎ녙bᩎ㽏౑᭞౧ᩎ㽏셑麋⽝ꭦ㪈靫蚚Ɏ젰蹾౎⣿敗깵醏虵N୎๎౔ჿ⩕꽙斏虑ⱎ豻⩎Ṏ齭ɺⲏ豻⩎Ṏ齭葺ぶ뽗荒ⲏ{⩎Ṏ齭葺乶౏䧿뽑彾荎㒏鞖౦竿ᑺ㩖ﵓ캀끎e葟Ṷ斏౧䃿♎फ़gꅎ傀ᒁ獬౔掏⽫⡦ⱗ{Ṏ齭⵺䁎ꅢ६౧羀၏⩕꽙ὥちʋ葟ɶ혰祈救䥧虻Nᩎ㽏౑꧿첋抑蒗究ᑺ扬c୎ᑎ౬㛿๱赔뮏ɓ⠰ṗ葓扝ಗ৿g⩎졎텓좞葭퉶㶉ʄ䘰累ၛ⩕꽙葥㱶孷敷⾋ꅦ६텧鞞S蒊ɶ혰꽎왳蚉N୎ⲏ豻⩎Ṏ齭౺菿慛Ⲍ{⩎N㝎౨忿⽎穦空葺v䁥ॢɧര਀ഀ਀0鴰콛芅鱙葧湶塸⡛著ಋ菿[驎⽛쭦⡗ꍗ⪐텎鞞葦퉶㶉첄ʑ멎쁎ꡯ葒㭥졒蹾敎で虒౎腓ᚉc⑟㩎὜౗ჿ⩕꽙葥絶큔㆏덎驑虛Ɏ혰ᅎꍔ⪐퉎㶉炄뮍絓慙膌㙺ୱ虎N⩎衎❟葙덶썑㱟葏౶⣿摵㒞іᮕﭳけ扗ʗ頰っⱒ鑻୎ᙎ⽢ⱦ浻୑౥擿㒞і낕へ虒N㝎셨Ე罎ʉ⩎⢗ⱗՔ㎀ⶀ䁎Ꝣ὎葵䡶魥౒胿푶❫齎ᚔ晢龋㩦襎덓ɛ䜰艐ၙ⩕꽙텥顓董퍶鱾⽧f䁥面౟훿葎㡶犁傂ᕠ彠ൎᩎ푏끫⡳絠ɶ혰赎詑摢㒞і犕୥뭎䝓ゐ虒౎㝔葨靶퉢魢౒䛿瑏⽓൦౎葔ಗ훿᩠᳿⾏fՓ虓셎꺔葶⡶녧偻ɛᴰ挠⡫౥ÿ⩎煎偟ꁛ읣蚏Ṏ౓ჿ⩕꽙鍥睢ꪍ౧鳿喙ṑ౓哿ਖ਼ꝷɾ鼰敓⽧f칓熑詜呿읙蚏ꥎ౷௿⡎ൗҏ͙䥔ʃ혰艎鱙靠たR罎䢘ၓಙⲏ敧⽧f⩎衎絟葙㩶ᩧ葏౶䛿၏⩕꽙ᕭ홠葎ꩶᩘᕏ睟ཬɡര਀ഀ਀0혰虠N୎౎෿୸N慎ᩧə蒁ᅶ鵨౧⣿灗속⥹傍왎ݑၥ蒙歶ٰ੘륎썰虱荎౛㛿๱㹔䁎⾏步詰졢୓ぎṒ챭ʑ혰౎᭞詧bݎﵒஐշ婮ɩ혰㹎䁎歷詰灢톍횏ᩎ䵒ᙢၣ葢Ṷ葭䵶扒ಗ௿ぷ摒㒞і蒕湶顸っ虒셎꺔豶⡔㑧ə혰詎止詰퉢⡣し੗౎췿낑e쭟虙屝ɏ0๎౥᛿c號N坎ॗ㩎罜⒕㩎뵜葛ぶ扗ಗჿ⩕꽙୥ぷ虒N慓⡪녧౧᛿扙֗䁓w䉎ꭝᚈ㑣虸葎셶꺔ɶ⠰녗홻葶⵶⹎ౙ훿୎ぷ癒䂕w坎䞔౲᫿⩜ㅧ뭙䥓ﵑ౬૿扎햗㮖䁒꽷ᕥ빞뚏콛葥晶桫ౖ珿S扎⶗٩扗葟ﹶ䱶౲㟿偨豛པ❡⥙Rⱎ暂桫葖ྲྀ㝟൝ᩎౙ૿扎튗䁣w詎鵢兛౒⣿兗豒﹔䭶੎᥎⽒f癎ꊘ捾㮈奎葥㵶偞ɛူ⩕꽙e㱎ㅷꑜ懲救虧౎㩖핎챬骑䵎﹒㡦㡞㭞홾୎ɷ뀰⡳赗ꅑ쁬䡎S酠葵虶౎鷿콛ㆅ⡜㾏౑ǿ後ൎᩎ㞏㥨쎍㥟鮍葒敶쭧콗穓녺偻葛ɶ0⡎㱷葷齶⭒ౙ훿ㅎ՜摮蚖녎偻ਜ਼葎䉶楧౲௿ぷ⡒⑗詎ɢţ䮕ಕ㏿㍺ぺ捗䁢w詎❢řಕ뇿偻葛⑶㑎љ॔g큓꽣౳䃿ॢ鮏ᱎ罎ઉ扎ﶗঐꍧ⪐葎핶㮖ɒꌰ⪐౎竿⾂罎O獧葑텶庑셜ၓ鵢楛ɲူ⩕꽙鍥佢⑏⩎큎꽣౳⡠魵詒큧督斍౧䛿⽏큦ൣꡎɒ혰占b荟౛䛿❏ř貕ɔţﶕ掐面衟❟౽鮏鹟葛衶歛Փ㲀乏ൎ앎㽠ꑡ祈荑葎鵶콛ʅူ⩕꽙⡥摵㒞іᚕ⥜葒v㑎퉙散녑홻ᵶ챿಑⣿㵵桜魑詠荢걎dɟⅎⱓ녔홻v쵘౔⣿녧卻b號౎쇿֔깓彶蹎쉸蚈౎觿虣୎敎౧䛿쵏❎❽ぽ⢏녗罻੧౎⣿녧ꭻ貈桛卑b號Ɏര਀ഀ਀0ူ⩕꽙罥즘㕎㒖啙⥶౷훿捎੢꩎㩧౧諿荢㹛⡥ꭗ릎ʏര਀ഀ਀0眰ᶍ홒ક㱎孷౷懿ྌ楜偛[㝎౨⣿ὗ䥦蹑Ŷ葭ᱶ婙ࡦ酶ౠ⡠홗葝慠ⶌ୎ぷ푒⥫ਖ਼ᩦ葙ὶὦ౦㛿๱화졎䅓w㱟孷౷쫿䝠す䁺ɷꌰ녓٧ၒ虢ॎ㱎ɨ⠰콗㱫챨಑䂀ၷ٢葘텶Ƒ᭞⣿ⱗ豻㱎챨಑鋿㹣䁥൷﹎䥸葑텶垑౗擿蚖荎葎㱎ᙎౙዿ彐ꅎ쁬䡎㡎ᕔ멟葎ぶ륗᭥⣿ⱗॻ㱎챨಑ㇿ띲饟鎄睢ႍ詢葢뭶౷췿豳ꉔ鵾౷菿㵎஄敎葧ᥥ鉐鹶ﭤ䁑౷퇿禎慑낌陋厖⡢뭗荳ੴꍎ㞐葨ʗ혰硎읤ಏ엿읕ಏ욋୛읷鮏鵎楛๎౔懿⩎腎㙺텱꽓葵멶㱎葏뉶祝ṑ᙭ౙろR坎୎ぷ❒睙葭ꥶ੷Ɏ渰鹸॓홧N⩎멎౎॓홧N⩎멎㑎轏䂖鮏ⲏﵔꆐⱬ잋ಏ烿ﵥ炐൥Վ葮鵶楛Ų훿癎⽺鉦䂑扷౔⾏⡦婗P㩎ꙗὨ෿਀ഀ਀0혰ⱎ敧衧Š䁶홷葎텶傑౛䛿홏葎빶魼⽒ťൣ低虏Ɏ혰詎㑢ཙ⡏䭗챢಑懿⾌腦㊉抖ㅫ뭙ٓ穴㱦葏ɶ㞏읨蚏Nᩎ㽏౑훿腎㙺⡱練捗煷魜ੜ葎ꥶ슕呲睙斍౧훿ꍎ춐칹➑葠詶豘꽔쉵葲꡶屒쩏睠蚍睎Ὥಞ᏿佔虗칎熑詜౿㛿๱화졎푓敖౧쏿챟춑㙎൱扎ᩝ䵒䁢ୢぷ葒vݎ౒훿졎赓⅑뉫ẏ챭಑퇿쥓葝湶⽸⡺鮏쑎톞貑鵳扛䶗ɒ↏౫훿蚍୎敎౧峿虏N⩎॓੧ᵎ卷蒐睶䩹ɔ0ᩎ㽏홑쥎鞉獝奞蚗N魎౎忿푎荫偟虎N魎౎㩖ぶ끒⡳홗䵎b쭟葝轶ٹɒ踰⽎홦N쭟ꅙ鞋睻획葎≶Ɥ敎ɧ터憑照॑g䍎坓౗쿿坫쵗⒑앎ঁ앎౸ꗿ䁣홷َ睘蚍豎ݎ鑎䍎⩓텎纑䖂౜쿿⩫繎䖂Ꙝ㱾ᅐ葎녶殔䅑핓칬ಐ૿扎㮗॒驧虎煓❜浙ᙑ豎화䵎葒虶奎蝥葶陶쾀౐೿횀୎ぷꍒ㱎轓穣虺N䩎ɓ㘰๱화졎杓虣李鵣౷盿ⵑॎ롧᪋⽙卦e१൧葔⁶멓癎䲕葝౶ᓿൎ皋蕑⡑著㱎౐嗿⽓ꍦ춐穹⾂ᙧ葓䱶ㅝ幝㢗൞㕔蚍Ɏူ⩕꽙୥ぷ䥒뽑ၾၮ絮非虦୎敎౧엿썢奾⡵ṗ챭᪑ꭏ톈끓౳ㇿ｜䁢꩷灧蚍祈救ɧ0䝎籲犙豞ᝓ왧剙႑虢홎葎婶ၦಙ훿⡎ṗ륓એ멎எ敎౧懿虷དɥര਀ഀ਀0ᱎ⽙ᱦ왵葛vᱎౙ忿⽎偦ᙠ葠vᱎౙ揿艫⪏὎액㩠졟葰멶⡎읗뮏葓ὶ㭵⵭콝콾虾읓蒏ꍶ⒐ॎᱎY㝎ɨര਀ഀ਀0࠰⳿豻䅎豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ豻䅎鑓z䰰ᾖ멵ൎ਀ഀ਀0ူ⩕꽙╥ൠၓむ䥗蕻䁟칷ພ葦ぶ敒౧叿䥦졑蹾李⡱虗祈捗煷魜剜즃葑睶롭౥ჿ⩕꽙ㅥⱜ睲斍౧篿੶⡎⥦쑙ྞ홥੎뭎읓蒏ꍶ垐꥗癷ઘ౎臿᭖౧웿[潎f楎౲䛿魏ੜ鵎⡥ꍥ춐剹鲃蒂潶慦ಌ훿ざṒ౓⳿dꍟ垐㑷ౙ뮏⡓譓첈양虮鵎౷諿녢偻㵛ﵓむ쭗絗ౙ죿ቓ虭魎끎ὥ⡗੗扎ಗ࿿썜た⡗᩵⢁੗扎⦗蚎⥎ಎ翿яє୙敷ﵧ㝎ɨ㘰๱౔烿揄ṑ敭౧諿ꍢ垐㑷홙齖ѓౙ⣿੗扎ڗ虘魎㑎蹸葸ꥶ豷❔坙著녶鞂蹷䝸౲죿⡓Ὤ歗ᵷ౿ﯿ虹饨䎙⡨豧䙔녨춂൹⡩鮏ᵷ챿಑盿鮏끎ﭥ쵹葹൶楩䝲魭㑎౬翿荏୎睷斍慧⾌衦䕟敎ㅧ὜罵⢕㾏葑v㝎౨㛿๱뭤桖葔᩶炁౓⛿╱だ䥗蕻홟葎౶㑔敖ɧ혰癎൞瑠⥥す뭗᭓䁧ꍷ鮐쑎톞貑뭔౷᛿奢⡵練捗煷魜ੜ౎懿慎饧㲟葏衶ꑛ䁢ꍷ鮐襎⡬しୗ葎鵶콛ʅ혰끎⡳앗筟ざ끒鹳Ὓ㭵⵭뭎౓ざ멒ⵎ뭎౓ヿ㹒᩹੏뭎쵓낑띥鞃た䵗౏뿿魒豒Ŕ᭚౧೿⢀⪏ᙎ䱎챵಑॓녧䶔ﵢ羀멏띎鞃ݎ౒ᓿᐠ넠⾔⽦䵥몑筎|१䡧豥Tὧ❏葙魶콒ʑര਀ഀ਀0〰虒ⱎ浻⥑ౙ軿⽎홦앎愈Q潎灒뺂蒖㝶偨౛諿홢홝ぢ虒롎륜ಏ叿홟葎౶㑔敏で홒㱎䵷葒ᥥ౐훿ㅎ㶋ꅜ홻쥝鞉絟ᩙ虙౎䛿↏ཫᙡ홾⁎႐虢腎❧葙ʂ㘰๱화뽎ᅏ화ক獧↏⩫䲂蒈앶땠ɑ瀰속⥹傍䩎쥔횋౎緿㚆❱⾍襦桛け硗こ虒롎ੜ౎䛿ᩏ硒豓౛훿ㅎ靜た衒潭ౠ⾋०g塎暂ኋ㥢칝὎♗⽏n著救౧揿潫䁢ٮᅞ화癎斚ɧ羏홏ൎ靎ൟ㵎ﵓた罗홟葎䱶멥౎훿N쮍ၠ⩕꽙൥⡎㥗ં౎㩖홎ꍎ薚蒍繶㦚肂⡝ꍗ춐❹腽玉㑑陵홛⽎腦१⹧꥞葒ɶ謰鹎ਜ਼౎ꏿ墐ﶂႏ蒐㥶]륎ﵰએ虎홎౎磿轞홎华ὥꥐ᱒牙햂읾톏罹উ睖౜䛿ㅤ蚁﵎⪏ʎ㬰葠斋౧↏ѫ륔ﵥ㪐཮葡ɶ㤰墂౎⓿癜⽑앦㲖ͨ౞刺蹛၎⩕꽙ꅥﵬ貀화౎뭔桭垈뺐ౡ෿㙎౱훿彎靎たR﵎豎화䥶葻ꉶ⥾౒쿿멫덎뎍鞍號鑎䅎⩓핎㽫祘ɲര਀ഀ਀0㄰띲饟춄㙎൱㉎牘ಂ㷿ꅜ홻﵎慠れ౒腓뮉y⪏ཎ魜활ㅎ靎たᩒ❙葙絶љౙ䛿홏쵎ൎ㉎ᵎ깎ᅟɻ픰ᅺ獜㽙薖㵨こ禍捗煷魜敜⽧፦㩎敎ꕧ홣葎౶훿华婟ㅦੜ虎㥎ಂ賿㥔羂౎ᅾ챔鶑ꍺ皐ʏ〰虒챎鶑ꍺಐ훿灎蚏N⩎婎鵳䙛葕륶⩲멙葎靶챞಑謁虑靖ཧ葜뭶౷쿿靫嚘虓鑎䍎핓칬ʐ眰ᶍၒ⩕꽙얏썢㞏㱨념蒔鵳｛⡢慗회㞏睨蒂㑶䭬䭢챢徑롎᪋ᕏ睟⮍멒N酠౵䛿ꍏ뺐๼葦灶㭎漏蹛ᒏ홻ᆁ婎ろ䍖핓칬蒐ꑶፎ癦ꅞ크謹ﭑ啎酏ɵɟര਀ഀ਀0ⰰ豻⥎ౙჿ⩕꽙灥虎N塎梂끑葥ٶ㥞Ƃ虾앎㲖ͨ౞ᙓƏ蚐홎Nᑎ{繎핶㽫祘౲翿홏읎祎ࡢɔ蒐㥶墂豔ⵔ麍癒홑앎腟蒉䵶ޑౙ෿읎䒏⚖虞N⩎慎齎ⱓㅧㅵ륧捱偛ㅛ⡧ᙗ驿౛໿졔॓鹧敘ʈर੧昰땦왞஖İਰ昰౦ㇿ⽜앦筟沘ચぎ汒定뮍卓ⱢT⩎ൎᎍ띦က⩕꽙౥俿⡏蕗ᝨ葝Ŷ몀౎賿T⩎低⡏⪏坙㱿驜멎兎౧෿蹓广푘ᶂ葎瑶筞톏ᡙɚര਀ഀ਀0↏湓わ앒㲖ͨ㩎⡝婗Ꙑ虨Ɏူ⩕꽙䩥쥔횋౎훿䭎䁎华號Nൎ㑔䭬ౢ賿桛⽑辶蹑홎葎⩶噠౶훿豎화葎୶쭧䱎蚍Nᑓ౬㩖홎ൎ롎횋썹艟ཙ葡녶놂ʔ↏に虒챎鶑ꍺಐ훿靎た虒N❎ᑙ≻Ɥ౎⿿홦葎v䵎푏㙓坲悐홾葎౶훿⽎홦푎㙓⽲U葎罾멢Ɏူ⩕꽙䁥桢낈侀葑ᡶ潏如筥网檏ⲋ敔腧癧౏䃿앎㲖ͨᵞ彫ꅎl酠荵葛ὶ鹷❛ɠ㄰띲饟⢄ᅗ獜㽙薖㵨੓葎൶ꅧࡒ౔そὒ虧౎훿뭎豓㥔羂䪕⭔౥໿Քᵧ魺㵠奣併홏౎䛿⡏ⱗ蚋ꍎ垐Ꞑ葎譶๎౔忿ㅎ൜赎㩑䉟虬Ɏⰰ豻⥎桥౦엿㲖ͨ汞٢ᅞ汔定皍뮚౓ჿ⩕꽙豥화Ꙏ絾⡙練捗煷魜᩶ɏര਀ഀ਀0Ŷ얐㲖ͨ艹⽑뮏๎౔ჿ⩕꽙ㅥ졜ざᅒ獜㽙薖㵨੓뭎屓O๧葔䩶⭔౒훿恎ƍ蚐롎᪋㱙楹㥾墂౔㧿墂N嶁홹絎큙ʏ擄蹛홎葎vݎﵒ梐㪈ݰ葒獶ɬ躁㥎羂ಕ훿呎鑻⡞홗덎驑虛⩎敧葧ꅶኋ๎ㅔ饜䩏쥔횋Ɏ啎䩞⭔퍒彾๎౔ჿ⩕꽙ㅥ뭜虓ꍰ骐Ɏ匰홟ぎ빒ꎏ㾐葑ᥥ౐ÿ塎ྂ㡜䝮掂⡫⽗繮챮햑⪋ʂ墏ྂ㡜䝮⾂f⩎ﶂ멖驎㙛葒౶훿㩖ⱎꍰ骐멎⽎てⵗ睎뽭롬㙜⁒⩟ڂ㥞蒂䱶뚈챛䮑ౢ䃿衎౟᭞靧셎麋[୎Ɏ踰⽎ꍦﶂ멖豎ꍰ骐㥎䚂뉕骋葛녎⾔ݖ핎칬ʐူ⩕꽙㽥視浑ݑ핎칬炐୎荎౛懿⽎앦筟쮘㭺詒㥢ꒂ홾Ɏ騰⁛墏㢂䝮蒂ꍶ⪐멎そ幒뭘앓䱥蚈౎臿잉এ⩖὎ὦ䵧ﵢ敖౧⣿ᾏಕ㧿䚂さꅏ⁓塎ʂര਀ഀ਀0䀰ᒏꑻፎㅦ࡜ႌ虢Ɏူ⩕꽙詥㥢䚂♕ぞR⩎륎⩲멙葎뙶챛಑賿륔⩲멙ぎR袕ི葜๶ꉔ蕛챓喑ࡲ蚌ّ齒ಔ敖葧ᥥ౐맿⩲멙ㅎ灜虥济ݑ핎칬虾⁎㦐䚂ɕര਀ഀ਀0‰㦐䚂㭕ꡎ큒謹ꍾ墐ٜྂ㥞䶂ޑY⩎㑎䭬偳౛䛿ꭏႈ⩕꽙䥥Z⊊虾Ɏ혰횋蹠⪁䲂ಈ훿`葎౶᭞ㅧ⽜⁦㦐䚂ﵕ⢀홗㥎ㆂ蒂詶㑞빙ꆋ見앛ઈN⩎왹౧챧膑উ१⩎靎㱦ɨ혰蚋鮏靎㱦葨㩶౛⳿豻⥎ㅙ婜結虙Ɏര਀ഀ਀0␰ཎ๎౔ჿ⩕꽙뽥⡏᝗ᩏ絙䝙ՙ蒀䥶୑癎漢虑ꍰ骐⽎౓ꏿ鮐멎﵎敖蹑絎䝙ౙ敠୧୷䶏鱏≕뉫纁㦚蒂౶৿녧蒔罶女㕲쾍ɥူ⩕꽙繥㦚钂芁ౙ훿ൎ⡎뭵y㕟ಂS算箏b୎㕎쒂౧ㇿ罓홏葎㡶䝮ং홣葎ྲྀ㽡䱡皈ʚ茰Ὓ慷⾌f⩎ཎ빜畼౰腓륎筰꺏葟ݶ㩣౹ㇿᩜ쭏㭺൒칧Ɏူ⩕꽙詥홢墏躂㵿葎㥶斂핵핎ಋ뿿൏虧౎ꍰ骐멎ൎ❎ॡᙧ䱎ੵN䅎⁭㦐綂䭙葢蹶西ʊ細䝙葙멶᭎䁧墏ٜྂ㥞ಂぶ荒衛ㅭ⡙홗葎왶캉䮑ᙎౙ㛿๱화汎잏ꮏ斎౧럿띾᱾䭳荭ﵓ뮀葓葶ぶɗर魧멎婎ŗ莋⽛て텒罹উ魖뭜葓౶৿魧멎᥎婒ŗ⾋葦ᑓ魝ɜर魧멎华䱢莋[驎せ罒女뭲౓೿ঀ魧멎᥎禍杖ぢ㩎荎⽛て幒㊗뭭葓ɶ䘰ŏﶌꆐ६だ禍捗煷魜ɜര਀ഀ਀0⽓౦ჿ⩕꽙䁥뭢葓ぶ륗捥⽫辶捗煷魜ɜ혰⡎ⱗ豻⥎赙婐ㅦぜ虒ꍎ첐ʑ⾏㩖홎葎㡶䝮蒂湶⽸f塎䅎葭ٶ㥞ಂ컿ꍰ骐ぎ㾏葑⩶䲂녓蚂ॎ䅎鑓ཎɥူ⩕꽙푥왎ま쉗虛N୎롎륜蒏앶땠౑훿ꅎ⡬ŗむ륗恥뢗౜瓿⡓བྷ繜챮鮑虢ᩎʕ༰魜ੜ穎e멎౎캁홎੎ⅎ뭫y敎౧㳿乏赎彑ꅎ멬敎읧ʏ혰葎鵶콛춅豎화뭎y荟葛ᥥP㝎ɨⰰ豻⥎Y౥훿ㅎ\쭟ⱙ큤횏葎≶첍౛⣿᱗啙㵞஄䵎౒훿ꍎᒐ鹻❞葙≶첍桝覐桛け콗蚏홎葎왹葧靶㱦챨ʑര਀ഀ਀00⩎὎ὦ읧뮏虓Ɏူ⩕꽙⡥땎축൓ᑙ癸홺葎㡶䝮ಂ懿⪌Ŏ쎀葾酶࢚ᑞ癸홺ꍎڐ표쵎ﮑ葎轶沚㝎ɨ젰蹾홎豎桛硑դ虮㡎䝮蒂ᡶ륏豰㩔륿౰훿왎ݑ㵙콜톑╓癣ᡑ륏౰◿敟皈荑葛㩶륿ɰര਀ഀ਀0〰ⱒ死⥑ౙ훿୎셷উg塎ٜྂ㥞澂虮َ捞ᅫ穀捗煷魜癜斚ɧ匰荟癛톚鮏葎ᥥ౐훿ꑎ懲ꍑ掐⽫홦Ŏ앾㲖ͨ葞ꍶ墐㦂ʂ혰쭎㭺ᅒ荔텛禎虑N⩎ɓ혰葎靓た虒呎ൻౙ⓿ཎ๥ꍔ墐ٜྂ㥞悂⢗虗㡎䝮솂륥ʏူ⩕꽙╥ݠげ큗謹葑颕鞘た葒ﵶ⾐뉦쁠葔呶ൻəİႀ⩕꽙筥虫౎軿广푘ᶂㅎ⩙蚎Ɏူ⩕꽙幥Ź衠䝟妕゗ⱗ豔虛鮏⑎썏葟衶潭ౠ䛿协홟੎롎뭜葓ᥥ౐훿㩎ཹൡ㽎ॡ멧뭎卓灢홢Ɏ␰ཎ๥౔훿敖虧Ɏ씰㲖ͨ葞㥶ં͎蚌⑎⩎㑎䭬ぢ㡒䝮ં౎俿꥓癒㦚ಂ軿⽎홦୎詎㥢ᅶ汔定皍뮚ɓ혰㙎뉲葎筶ᩫᅙ⽜⡦홗ཎ饡䭥ⵎ葎౶䛿蹏广푘ᶂ癎๺䡠㝎虨扎ὔ෿਀ഀ਀0ူ⩕꽙㩖ൎ쑠ཬ홯葎왹౛䃿ㅎ핥䭾ୢ멎๎湦葸ݶ㩣ɹరᒀ౎훿衎虠魎얋ౠ೿ꎀ㞐౨훿॓뉧뮁͓虧౎૿ⅎ홫⡎챗鶑ꍺ析山傕๎뽔衏㹟썥號౎卷뎐൑ᩎॏꭧ몈ꑎ懲葑煶楓ಖ뗿ᑑ౎훿끎⡳轎쎖䁟㉢に南湢ɝ踰⽎౦⣿W⩎瑎ᝦ葧桥౦훿葎㡶䝮ಂ໿扔䂍ꍷ墐ٜྂ㥞ಂ쟿扒づ癗蚏汎定⾍౮෿低൐ᩎぐ⡗ꍗ⪐㱎靐꩟葟ぶ륗䵰扒鮗虢ᩎಕꏿ㆐⽜홦졎὾빵葟ꍶᱎౙ叿홟ꭎ疈ὑ੣㥎ಂ꯿번ら੒⭏⅙뭘葓ꍶ⪐Ŏ㑸ə匰ୟぷR⩎꩎畛繑䂚w塎삂ꭨ㥵皂斚葧ᥥ౐ჿ⩕꽙൥ㅎふ南虢N⩎퉎ꑛʘ䘰ὑ홐豎핔⥬驒Ѷ䁥띢鞃葟ꍶ춐Ɓ魣౒훿띎契゗ｗ謁虑홎⡎챗鶑ꍺ炐敎葧ﶂꑖ杢౱叿౥ﶂꑖ杢⡱핗ﵬ푖ᅫⱎﵧ葖ꑶ杢흦੓최಑䃿ὑꍐ⪐ᙎﵙꑖ杢౱ჿ⩕꽙빖蒖੶虎롎ɜര਀ഀ਀0匰ၟ⩕꽙灥⢍慗㱓ⱜ㶂坎ઈ葎ᥥ౐⳿{⩎ᕎ睟획ཬ葡⽶f⩎핎Ŭ੓葎㥶墂ɔ⪏멎﹎⡦홗䭎ୢ牎읞ಏㇿ띲饟୎셷⪏멎ㅎ❜体虏홎౎ὠ摐參ᙝ桙ઈ䁎睢蒍ᙓ屓O橎빵湼葸Ͷ貀ʚ혰葎ぶᅗ화灎잍뮏౓탿謹虑롎᪋葙颕ಘÿ륎륎ྏ썜た쉗ꍛ몐葎扶梐얈ౠ䛿൏멎캋Nࢊઌᙎ幢特ં౎﷿륎彰୎൷祈陋륛㱥乏ꑎ욋㲋䵷౒화ࡎ蒋⪏멎Ɏူ⩕꽙虾ꍎ㒐䭬b驎텧Ƒ౞呎≻회큎魣葏앶땠౑㛿๱ᅾ䵔灒뮍ɓ䘰홏ꆏ灬揄救ಏㇿⱜごꍒ⪐멎졎ﵓએ虎홎Ɏူ⩕꽙汥잏ꮏ뮎ɓᰰ鸞൛睎಍䣿ὑ౵᷿ꌠ⪐麋葛멶乑੎ᑎ൬ꕎୣᑎぬ压ಐ᳿ᄠ⽠恦яᥟ蚕౎惿ⱏ敧⽧ᅾb⩎䅖콓蒂퉶傉౛೿悀瑏虾ᅎb⩎챎ｓ㑢텸㭎㑢텸葎v쵎텹Ƒ౞㱎䅖핓칬㶐˿ᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ∠⊌悌౏ᇿ葢絶୙쭧ɓର敷ᅧ⽢०륧Ѱᥟ蚕౎䛿恏葏춏麋葛빶幼힋こ噒余಍ᇿ赢恾O⩎챎ｓ㑢텸౎悋ｏ뭢豓恔葏౶㑔N睎㪍ᅎ葢敶띐牞^潎❧ɔᴰഠ਀ഀ਀0ꌰ㒐䭬쩢උౝ᫿ﶁꆐだ≒⊌ㅘ띲饟಄♓䁞උ祈葑쩶뙠왑䂉홷ꍎ႐႐뮏葓챶熀ɟ0๧౔훿ね㡗虔Nᑓ౬跿୑w୎홷䭎ⵢ葎텶Ƒ౞ざ虒Ŏ㑸ਖ਼౎蒋᪋᳿⾏灦ꙓ敞葧v⩎❎챙셛ɿᴰഠ਀ഀ਀0ူ⩕꽙ᅾ䵔灒뮍ɓ혰콎졫摒Q敎౫葝썶੟ㅎﭜ੭N⩎끎葥ὶʉ⠰홗葎끶욋ⵟ౎ÿᵧ豒T൧浸葰౶ㇿ⽜⪏ぎ륗ɥ혰䁎콢읾蒏콶kᅨ౨쿿k慎坧ಈ﷿eൎ⑎睕획漏ꍛ느ݎ౒춀ㅳ葲聶譟葎왖ɟ匰홟灎ろ禍캋蒍㵶㑜ౙ᯿셧薉ᝨ葝ᥥ౐훿὎ち챒鵓⢁텗陓ౢ]륎챰ኍ⡐W虎沏暚蒏晶溏ஏɎ0๧౔훿졎蹾灎ろ虒홎㙎뉲칎䵎佒읏蒏ꍶꞐ㽞偢䵛扒ʗര਀ഀ਀0ꌰ蒐潕蒂Ŷ몀䁎鱢≕葫當孲녲貂癔홑녎⢂౧䵎﹒핶⡾홗葎靶䵺౒냿⡳W୎ꍷꞐ㽞偢葛੶扎ಗ샿䡎﵎ඐ셎蚉Ɏူ⩕꽙恥⢗Wᅨ੨౎刺ꍛꞐ᱓葠ྲྀ㽜偢왑蚉롎䖋౎㛿๱화䵎灢ろ౓ꞏ䭞停⽛♦॔穧奺㽏歹ɹ細㚆靱た虒♎驔葛呶ൻౙ훿⾏ݰげ獗䉠䅬롑횋뭎୓w୎济籑੩葎ꍶ鮐㽎ಕ௿몕ㅎੜ뭎ꎕ⒐⩎㽎蒕㽶ꉢ౛⿿♦䅔롑⩎䱎ᾖ멵敎୧w୎㽎偢ɛ㼰ꉢ⽛f漏ᩛ⡒W὎ὦ䵎퍒婾葚剶璗⭞蝙ౙჿ⩕꽙୥䁷홷౎ね綾虓Nᑓɬര਀ഀ਀0䊏籜॓⒏⩎ཎಕ㿿첕繝ൢぎR륎㽰őႀ⩕꽙奥୵葎ﭶ啎핏掠蚏馏롘ﵾຐ䵎൒౎虔Ɏ葥뙶睛౑⣿홗葎瑺⽎㞏葨齶襱ౠÿ䱎hՎﵩね㭗⡒홗葎끶욋챟಑냿⡳瑗ﵓඐ셎蚉౎॓扖蒗饶션鵘㙏艱ɥ㰰䵷憐䕛ᅜ葬詶౞췿㙎㹱⡥⪏㽎䵎ꍒ⪐㽎ꉢ㹛詥葞Ŷむ륗ɥ㄰띲饟綄膆魧酒㙢䁒葝ὶ액ౠ䛿协홟Nだꍒ⪐Ŏ몀﹎멦⢎⪏䵎湏鉿㙟ぱ籗⑔䁕홷葎㽶偑葛൶坔౛궀ᑥ౥훿葎㱶孷챷එㅎ㮁ぎ豗虮㑬ɬꌰ戀剛璗⭞蝙୙ぷ䶏扏犗▂荎蒀멶䅬扮ಗ짿鞉衟쩟䝠ౙ䛿홏὎ち홒葎뉶①챏঑g쵎葹╞葎쭶獮ɔ㄰䭜㙑佒ౝ෿뭎횕Ɏ혰ꥎ횋톁쑓홬葎뉶쁠ɔ匰홟N敖뭑葓ᥥ౐훿N偎檟횖୎籎౩盿ᅞ화桎㪈౹腓횉㽎ཡౡ훿轎ﵥ赎救౧跿॑ᅎ화셏ಋ훿ྏ䭜⽜㡦⊏칫悏葏ɶ匰ㅟ띲饟쾄읾钏籎葩ᥥ౐훿⡎W⩎㽎屓虐୎敎౧솕ᶈ慿띓腟꾜⽥♦侏⡏ꍗ㾐౑響た葒呶ൻ⽙౦ꏿ⪐멎荎땘衑빖ಖ䵶⡒푗챫ꂑ呒ほ͒왞㍣蒀ઍN號N뙎ཛꉜ࡛ɨര਀ഀ਀0ူ⩕꽙֕虮蕎ᝨꞏ㽞偢㽛ᱢ葎ぶ䁗౗ㇿぜ虒ꍎ첐಑Ŏ魚쭳㕒葲൶䥔ࡎ⾏홦ꑎ杢ੱ葎퍶൙豔㑔呙ঈ烿୎虎ꍎꞐཞ㽜偢౛﫿⽎豦ݎ鑎䍎핓칬ಐᆁ표荫ⱛꭧ蒎㱎蕐揄虑Nݎ핎칬ʐ䘰獏罓㽏ᱢ腎䆉൓蹐홎䁎ꡢ蒋灶౶ꏿᒐ녻횔彎ᩎ酥ゕｗぢ葒ɶꌰ䂐㽢偢끛⡳⽗ၦ⩕꽙葥ꝶᩎ虎౎ㇿ⡜南⥟ౙ淿籑葩㽶ꉢ靛たR﵎鹎ْ汴ﮏ㽹兢䭙葾譶࡟葞᩶౷⾋끦㽥ᱢꥎ횋轎ྖ⡡ꞏ㽞偢챛঑b坎㽙斕佧౏ÿ륎彰ൎꁎ㽒౹⿿U葎慶⽎홦靎꥟懲끑⡳䁗佢葏ꍶ⒐⩎ཎ㽜ʕര਀ഀ਀0⩎譠၎虢蕎ᝨ䑝톖綏䝙葙멶葎ࡶ䒋馍౥뫿屎虏쵎쵹ᱹ䭳౭䛿ꅏ६g쵎⽹ᱦ拾葛ɶర羀멏N㩧쩎䝠葙౶盿罞Oݎꡒ䭣ﵭ㶐蚄穎葺౶⿿䶏﹏⡦桥뭦뽓잕薏ᝨ葝⩶ꉠ౛跿婐ॺ멧୎ぷ홒⡎⪏坙㱿驜멎低葏ྲྀ兜葧챞掑敥౫໿敔灧蚏N⩎睎蒂ᑶ⭮葙նඃ첂಑⣿ꍗ첐袑虸N⩎ᩎ齙㒔ౙ훿䁎蒕멶౎෿⽎콝뭾ᙓ౎ㇿ⽜⡦䅗鑓济瑑䵞ㅒ뭜y號Ɏⰰ豻⥎ౙ꯿炈뾍잋ꎏ㞐멢뙎㙛づ虒N﵎쉓蒉㱶楹౲׿b塎梂끑葥ᑶ㥮貂є쵔❹❙ཙཛྷ葜ᡶ⡏ᒍ兮ɿ㘰づﶏ驎㱓葹멶뙎㚁衱≟鱫ౕ裿璚ﵑᆀ䶏睏桡葡偶㮍桎㪈홹葎≶ྌౡ䛿홏୎ぷ홒뭎y՟䮃๎౔肋[⩎㑎䭬⥢達虔ಋ뿿筏箏わ썗ઍ汎첚ಀ竿䂘썷䭗꽑⽥뭮y號汎定ʍര਀ഀ਀0࠰⳿豻䅎鑓豺ज़෿਀ഀ਀0ᐰᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠᐠഠ਀ഀ਀0㘰屒⁏ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀ഀ਀Ⰰ豻䅎浓z尰ꁧ敒ꉨ࡛൨਀ഀ਀0ᄰ葎ﭶ֋厀ⵟ౎⽑﹦鉦敟桫㡔읮햏ﵬ坖蒐౶᛿롢ﺋཬち౒⣿͗왞ᑣ䝜貕푔챫ꂑ呒养䭧ಕ৿g뙎릍ྏꉜ࡛౨ɓ䁣w坎셗ಔ⣿칗⶘䙎敤䙧뭤౓魓屔쵏౔૿扎邗Ꚗ୓勺屑ꁧ敒२⩎坎ɛ뚏ཛꉜ࡛౨컿坎덿덾ꍬ⪐륎ᅥ᭔뭧⽓䵦蹏蒍륝ಏ쳿悀䂗덷ɬ谰པꉜ࡛ꕶ蒏౶৿ᝧ㱧ᩨ䭙Q♎ꭞ䭹㩎ᱎ넠葖vཎ坜しᵗ츠捎參䁛荷葛屶ꁧ敒ꉨ࡛葨❶࢕엿ꉥㅎ⽜칦첏ꮑ斏ꭧ흎ꉓ࡛㭨멎葎띶㹒蕫葟ॶ๎ご녒葖桶潑ɦ⠰䞏ὲし੗౎珿⪏녎챖಑៿걓ॾ䅎ꙓ葞籶葰㍶䦖葑᭶剳䭦୎౎৿빥卼읢蒑䑶葪ᅩ豨텔뉓඀敎桐葑녥鲂ᅧ౨菿ꍎຐ⊄蒌偓ਜ਼홎虮灎ᡰɜ⠰鮏앎ŵ葠ᅷ䭨ಕ羏䂕w魎❎鱙಄䏿҅貃❔煙಄ᙓএg➚葙繶ᅧ౨擿ゖ౗懿⩎ꭎ垈號葎畔౑㣿䁏荷ꍛ셟蒐㑶ౙ葦⭶鵎豧鵔㑧䝙扢葟ݶ౓棿ꭔꮎ겈멐灎ƈ蒀罶ញ칓࢘⾏⥦婙ॿ㧿靔꽟牧齞슟ʈര਀ഀ਀0栰⽖f䝎獲ぞ౗⾋鹦せ౗盿鹑⽛f坎慗䩬葭뱬౬૿扎掖づ罗䂕w魎᱓葠ꙶພʃಏ酥葵⽶卦た鱗穑뚂葛絶䝙썙䁟⁢႐葢퍶鱾౧ୠ୷⡷鮏牎葰ぶ㩗癓ﵺ඀﵎춀൹鑩㝎ʌ䘰鮏Ꙏພಃ瓿륓뽥虏灥葥䥶ᢇౚ菿轎䂖ꍷ鮐ൎ硎葞퍶剢փ౎敔で䞏割ゃ੗౎쿿읾纏왶ൢ⁎董䭶静๎౔⣿鮏텎뉓඀敎桐葑穖ނⱨ骕䕛ଡ଼敎౧⣿荵ꍎ喐͓㪌㍒蒀ﵘႏ䂐敷で첏蒑ɶര਀ഀ਀0欰瑑敞౧뚏ཛꉜ࡛hㅶu漏⭛蝙콙╾䂄౷⳿敧এ⑧⩎捎멏ᩎÿ⩎띓繟꺅艙ᮄS⩎慝౓῿⎍ꆍٻ汴ꦚɓ䘰福屝鹏⡛⽗०൧鹥౛㩖⡎͗왞㍣貀㽔⪖楴つ䭗ಕ퇿斏g᩟蚐N慎큧뎏౬탿뎏㥬ｎ虦큎➏沍暚ಏ泿즚獢㦚ｎ虦罎暚ʏ퀰뎏뭬뚏꭛垈ΐꉟ࡛൨ぎR繎敶౫珿蹑뚏ꉛ࡛౨ᇿ衝聟敻䙵衏鹟せ콗饣응蚏౎䶏൏硎葞ꉶ࡛Ũ羀Ⱨ敧⥝⥙řॡ൷啎౜腟梉㒐ꝸ虎౎냿⡳졗ꁓ੒憏䅧捾蒃큶뎏葬卶ﭢ౑㚁鹦ꁘ虒홎葎Ŷʂര਀ഀ਀0ꈰ࡛Ũ羀⽧f⩎瑎Ꙟ䅖ᩓ腙葜멶౎꯿傎➚㩙ౘꣿ鞀❼ౙ磿譑著핶ﵬ坖몐Ɏ␰㱎睭ಖ꾀꽰॰幧౹烿ꦞ㮔ﮟ恼驙虛祈흗ၷຖ虦漏쭛~쑎讉⡟꥗솏햋⵬葎㡶써た䵗ɏర姿署綖౶ㇿ慜覘綀ɑ細㚆홱੝虎瑎꩞౾䛿홏葎㑶텙౓瓿㱓乏ൎ㽎絓౶懿회ꍎ简㝎౨˿욃౛瞀౦䛿敝깵敭虑㥑ᶔɎ혰葎ꑶ犀⦂Ὑ⽵톞蒞౶ꃿ䭒⪏᱓歠좆॓g⩎恎ౠ鳿≕칫づ婒て⡺౓㳿そﱗ᭶䁧ॷg⩎酎沚ᚚ鉢敟敫葧앶ꉥ౛翿홏靎졎Sⅎ୫셷ꊉ멛葥鱶ꙕౠ䃿⡎톏犞䮂ᙎౙ죿ꁓ虒N䉎한ၨ犉ʂర횀葎ὶ蕧聟聟⽟ㅦ᭙葧౶䛿홏쵎൥Yづ⡗ꍗ㾐䁺౷剦⡦歗pⱎ蒂㍶䦖䭑୎౎㓿ਖ਼⁎虿坎ꉗ䭾ᕢ౞懿⪌罎女癲ꆍ傚葛멶Ɏ⪏멎ㅎ⽜ᅦ䡎䵑큒っ읒蒏慶띓腟꾜ɥ혰葎뭶偙൛œ띸灟띑넀랃㽟౑秿瑙捓豝화쵶౓㣿犁춂綂衶♭౶拿⚗앞륵ɛ礰繁ὑ⡵㽗ᒖ䑜톖ಏꏿ⪐ぎ륗⁥祈蹑獿ౙﮀඕ౔秿彙絎瞆॑卧た蝗獙ꍙₐ葾蹶牿ʂ䘰ꍏ춐蹹㵿౎⣿㽗⪖楴つ덗๬汑⪚뱴ﵬぬ♗䑞톖序㢗䅞䱭蒈ꍶ춐批❡퉠읰葵杶譤䭫୎౎ၝ႐콮牑蚂Ɏ礰乑㭎⽠䙦⡔豗籎੩祎葙㽶첕಑웿䁕偷⡗՗偩챛಑᛿ॢᑧ魥げ멗⢎詗ਫ਼౎೿禀葙ࡶ⭎ᥙ瑒⥥⡙術᭛䁧౷훿幎㢗㽞ཡ牡譝౎㞏౨훿ㅎ뉎홟Ŏ䚀ꍚꆐ豬ꅛ虬葎녶⡢豠암銋ɔ㩖祎콙k୎셷횉౎ㇿ앜驟譛譕ൕᅎく艵続큔ಏ엿銋祔끙⡳춏൹힋葓莂ɘ擄鮏౎秿葙ࡶ⭎㭙⽠⡦൵こ챗蹛ٔ王썞奟ᒗぬ᪋᳿⬠蚋౎懿ᑓ⅜禍ᡲŎ鮏譎﵎⾐੦ᵎ葞襶鉛ɣᴰഠ਀ഀ਀0愰ᑓ⅜禍ᡲ⪏葓ㅶ敵౧⿿㩖祎繁ὑ葵其葧䵞蹏⡎蚄貖灔푑䭫䭑ಕꏿ⪐兎葧ㅞ⪏ൎ坔ɛర満慣띓腟꾜䁥佢葏핶ﵬꍖ♎ぞ륗葥칶힘౏뫿㡎㡞콾k⩎멎N⩎祲౲鲀ຜ葦籹౔秿葙ࡶ⭎䭙䁎祹慙ᑓ⅜禍ᡲ౎᛿롢⾋㩖魎띳灟এ⩎坎⩛⥙푮౧⫿ᡙ앏蚖౎훿ꍎ鞐⡼葻౶㒂උɠ혰絎㚆앱愈Q潎襒蹛⥎絙葔㝶偨౛䛿ﮋ֋⮀㩎䶏൏硎葞ꉶ࡛Ũ羀൧Վ婮捩⽫ꍦ癓葠Ͷ왞㍣킀뎏홾♎敞虧鮏ಂ᛿㩎홎㡎ඏᩎ㩏홎뭎偙譛譕ൕᅎ葏녶⡢䁠卢ꡢ౒෿㱖୷ꍷ憐桓葠큶뎏♬灞蚍홎葎繶ꊘ豛녔ಔ횁ꍎ㺐ᒁ噬㹎葢Ŷ䚀瑚⥥⁙౓뇿⡢ൠ扎౫翿睝斖蹑챎쵓ಂ粀በൠɝ愰皌홑葎坶몐N㝎౨훿彎⽎f⩎ŎႀŢ쵣಑㋿᭫൧蒚멶౎䛿瑏ㅓ絲湙㡭豙婔掆ಃ臿鱧≕恵칑㒘ə⠰홗荎땘穑⦘葒ꍶ鮐健챛಑쿿≫芐౥﷿虖౞᛿㹢䱎碈㱑葹ᥥ౐⣿텗殺蒕멶ꑎ䭿ⵎ౎㯿㩠ൿ虎홎豎화葎뭶偙ɛ혰罎睺햍ﵬ坖몐콎≫춏❹㩙扗䁥罢葺ꍶ춐ɹ깯葎捶ඈ౧ㇿ慜⪏灙멑豎襔빛㊏羗骉멎䁎罢葺ꍶ춐捹ඈ᭧೿횀葎Ŷ䚀ᥚ罒੺ꍎ춐⡹㽗ᒖ蝜獙ⵙ䅎䱭蒈ɶ깯앥ꮈpಀꏿ⾐f쵎祹､౎䩞貁㽔즖⽢ཏ葟൶灧ʙ䘰၏ၮの౗棿ﺈ䂔౔秿࢘䁗౔뇿犂蚂ﺘ䁝౔녾玂ⅎ䂉౔᷿퉎챾쎀䁟౔嫿빝蹼葿鱶傈䁛౔懿륧乾ᩢ垁䁙౔쩎譓傗ਜ਼葎ⶔ捤䁢౔﷿ඐ셎蚉౎軿⽎౦寿콓띧愀띓腟꾜౥㙥൱﵎趀网䁺䵎葒乶㵓ൎ앧ᚈ繁㉑抗蚗౎ㇿ豜화葎뭶偙൛赎け鮏湎乭婓掆蒃㩶ࡗ뭔虓౎䛿콏Ⱬごꍒ鮐瑎잚좑葰≶籫쩎॓葟傗⁘く⪏᱓葠ꉶ࡛葨ᥥ౐⃿く⪏홎끎⡳鶏䭏䁠葷ﵓ鞀⽻f⩎蝎ꭞ䮎䁎ౢ㧿ⱨࡧඌ੎婎농蒔ྲྀぜ륗葥ᥥ౐훿葎썶챟徑⩎ᵧ൜὎ち쥒鉚豙ʂര਀ഀ਀0⥎ౙ懿띓腟꾜艥聙㡟^㝎⡺䶕౒౥빥卼읢ゑ᭗᭧g䝎䥲썑썹葹䥶ゃ౗౥ᮀ᭧卧ʍ䤰ゃ੗ॎ⅓掞⡫ꍗ㾐䑑魎㝎榌ᙲ٢武ʆ츰坎こᝒ葓卶ઍ౎竿e멎Ɏ혰⡎썗챟掑ﱫ᭶ﵧঀ⩧ꉎ멛敎౧﷿㙟ⱱご虒N환뭎偙葛ᙶ詓ᩕ꧿횋癎た祒ꍙ㾐뭑ɓ혰㑎챖ᾑ䁔౷裿ൟ璚홑뭎偙卛굢虥홎葎筶ౠ곿ᩢᆁ祔籙੩葎㽶炕뮍ɓ䘰੏籎䵎౒훿詎䵢➕Y౟懿⾌얋ꉥ⡛콗읾蒏ᥥ൐腎끟莋㱛葏ɶര਀ഀ਀0匰慟띓腟꾜뭥y葓ᥥ౐ꏿ憐홧腎᭑葧卶಍懿ⶌ䡎葓饶⁬o㝎穨豥摔쉛ɛ茰㩶㩣っ멗⢎ꍗ㾐౑懿⾌f慎㵥㑜葙灶豰饔䁬쑢ၾ葢뽶౾⓿셎鉥ᝣ䁒➚鵙S轺葵ᅶ驨蹛멎❎豠蝔ᙥࡓ׿㽢뭥Ŭ켰乾ŭ픰譬ş夰뉥䦀ॻ⒏⩎౎௿敷ꡥ멒䭎юౙ賿桛َಉﯿ啎Oൎ암㡥ծ腓횉ㆁॵౢ⿿덦൑ᩎॏ⡢좏卥穟葺ᥥ౐꧿そ⪏ᕓ葠鉶졤쥔饢⁬챯斑흧橓葿ɶ⽓౦䟿艐慙띓腟꾜⡥홗葎䶕ᩒ᝙妐ّ齒蒔ಋ훿ㅎᩜ୏ぷR⩎ⅎ쩪葼湶펏칞푎챫ꂑ呒ꍻ⪐륎ᅥ읔斏ɧ匰ꍟ⪐פֿ꡹葒ݶ灨톍蒏ᥥ౐훿ㅎᩜ衏륟፛てୗ勺౑ꏿ⾐f⩎멎酎㥎汓ચ౎뫿๎汎䮚ಕ௿敷㱧乏ॎ䁧衷赟㶇葭獶ﭑɼꌰ㦐汓⾚ࡦ奓⥲쵒౹ÿ쵎ཹ䂎ꍷ춐汹䂚ॲ葧襶蒕敟텫斍ɧ鄰沚蒚멶⽎f䵎奏ౘ翿䁺wꭎ톎掞ඈ౧㓿䁢w癎ঘ퉎㶉౞緿㚆⵱䡎葓㍶䦖衑籟౰ꏿ漏멛豎汔璚卶葟敶偫텛斍ɧര਀ഀ਀0攰で屒ꁧ敒ꉨ࡛扨䶗౒ꏿ㦐汓岚虐୎敎౧䛿癏⽺荦腝岉葐⾏酦沚蒚멶腎岉葐瑶術빟ʋ䘰൏ꅎ⽻Ŧ膌岉୐敎葧౶㯿䭠౎ꏿ䶐奏치汎ચ蚍୎敎౧痿䁲汷钚㒏ౙ繠⩢ぎ륗詥荢ﭛ੼Ɏ혰⥎⡒칵N䝎䩢ቓ葐ક腎喙救葧ಕ諿汢覚桛けﭗ虼睎斍౧ㇿ驲ぢ쵗虢쵎荢౛㛿๱칔譓첈붑謁虑N慎ꉧ牾蒂쥶녨䭾ᕢ౞맿虢N୎鵎㒘ਖ਼䅎୭敎葧坶ɬ혰灎ろ䶕౒⣿셵㒔䭙噢葧v牺虥ॎ୎Ɏ0ⱎごඏ獎葑ಗÿ❓텙힞쭲㭺鱒喙救౧ᇿ䁔⪏왎技땥꽏荲[ᅎ腔奛蒗퍶䁛葢멶쉎⁲౔盿♞䁞w쵎啕杖葢䱶ཥ㉡流虑荎ꍛᚐ⥜綖葶奶署ʟ౥ꏿꞐᩞゐ籒੩뭎葓⡶㑧籙꽩੨텎禎Q㕎視쵬蒑᩶斁ౘ࿿ꉜ࡛葨靶㭞����ꂏ겗ಎ⛿䁞ꉷᑛ葬깶ᅟ౻﫿끑⡳ɓര਀ഀ਀0ᰰ攠虧Ŏ᷿쨠䝠葙慶띓腟꾜ಋ᳿攠虧Ŏ⯿౓泿䮚őŎ⯿ᕒౠ䣿ὑ౵菿䥛౓䛿칏ൎ걎메葎ɶᄰౠ⣿➏⥰葙౶旿g潎絧剙ຑ䡠㝎Ὠ᷿ಕ懿띓腟꾜䶏ୢշ虮홎䁎ꕢ蕣葟䶏앏ꉥ葛豶ꮌﶎ౎훿癎➍ಋ᳿᪋ᩙ齙Փಌ䣿ὑŵᇿᩢ䵒ꅢ୬շᅮॢ硧ꕞ蕣葟멶⽎Ŧʌ꠰腠릉쁰䡎౎姿䡘ὑήᇿⱢᥔꡐ葠⥶達ɔᴰഠ਀ഀ਀0夰⡘ꉵ蒋䥶왬蚉Nᩎ㽏㱑䵷⪏멎౎훿㱎乏왎ݑ詙ꉢ࡛Ũ羀葧ཬ魡㡒ᕔ읟뮏ɓ䘰摏蚖୎ぷ勒륛㡥ઁ㉎流葑腶쩺뙠蒋并特ᚂౙ⯿癥홑桎얈ౠ軿⽎홦뽎퍏彾虧啎텞杔౒⛿䁞w쵎㩹졟葰ྲྀ❡⥙厕᪐᳿ᄠ橮癿豠織빰蒖ᱶ⼠幦ꂗኘ葐ᙶ䱎ᵵȠ笰褐쭞z⩎멎멎덎ꡒŒరꣿ⽠慦띓腟꾜䡥ὑ❵ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ䠠ὑ鞋衟寧౛᷿霠㭞呖ಋ⪏颕᪘풁ᩫ䵒葢襶罦홏쩎䝠൙ౝ᳿ᄠㅢ⽜学콓띧愀띓腟꾜౥㿿ཡ㩡ꡎ䡠덥ɒᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ嬠콓띧愀띓腟꾜ť᷿夠鑘员卻ʐᰰ鸞虛౎㆏豜ᅔ腢纉葢ꍶ⪐멎葎퍶൙ﵔ戀ਜ਼虎Ɏ꠰䵎⽒佦⡏蕗ᝨ]ྕ㽜偢葛鑶籎੩❎ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦ɶᴰഠ਀ഀ਀0ᰰꠠ읠뮏⡓ꍗ㾐⽑⩦셎ᶈ❿ὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ⼠葦౶ᇿ䵎⽒⩦셎ᶈ౿໿敔牧ꍞ䱎࢈敡ࡧൡ䱎蚈౎胿빶쩎虓Ɏరᒀ౎泿定蒍⥶ᑙ졬ꍓ䢐౰ᇿ鹢⡛흗൓虎晎ౕ鷿ᅏୢ౷⽑汓葥䕶ᅜﵬ钐暋ᅛ葢鱶㝩뭨yꍟ⪐ぎ륗ɥる౰ꣿ腠ᆉ뭢ｓ륢쁰䡎꡾㒉ᝮὔ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰ素❙౔諿ꡢ`絧葙剶ﾑ敢❧౔㛿๱ᅔ赎ࡾ஌뭎ɓᴰഠ਀ഀ਀0ᰰ褠Ⱡ੔뽜౏姿䡘ὑɵᴰ愠띓腟꾜压ಐ훿䭎㑢妏ॵ慴敓ᑙ慜҄劄಑냿⡳㙥ॱ虧⩎㭎繎ಘ叿㙟衱ൟ౎᭞ᥧ잕⪏㩎ᩧ౏䃿홎╎卟bたୗꑎ葛ಕ䞏㆕⡜홗⪏㽎蒕ぶ罗੧౎⪏㽎ಕ⿿뚏ꉛ࡛葨ꉶ蕛籓ꡑ㽓ɢ묰こୗꑎ[齎斍녖蚂鑎َ齒ಔ叿홟祈救葧ᥥ౐퇿끓女捘偫⡗W⁎㑟罸ੑ౎䯿顢醀䁤䱷偨౛೿沀䮚ő漏奛葘䱶ཥ㱡乏ꅝ६虧Ɏ0쵎㡓Şだ偗⡗ꍗ첐಑㣿䁏ꍷঐ깧葫罶ᚕ傁౛⣿荵ꍛ鶏蒔䥶ݰげ䁶䶏䝏⩙葠앶ꉥ葛㡶ʁര਀ഀ਀0ᰰꠠㅠ\⩎멎ᝎὔ᷿攠ꉧ厕ʐ愰띓腟꾜詥b剎豴T뭓荳潴㹧づ虒홎扎䶗ɒര਀ഀ਀0ᰰ ⩎멎౎ㇿ\⩎멎౎᷿霠㭞呖卻ಐ᳿ᘠբಋ॓g⩎멎൝ᩎౙ姿䡘ὑɵ㩖ᅎꍢ᱓葠Ŷ䚀杚앓⡵詗౞ÿ륎⹰൞੎ᅎ葢౟᱓葠ᱶ罎Ɖ᷿ഠ਀ഀ਀0ᰰꌠ䢐౎ꣿ퍠婾虚Ŏ᷿夠衘Ὗ瑡ꍑろ压ಐ맿릋꾏왳ꒉ蕛聑䭻蒖뙶睛豑䙔빤ʋᰰठŕ姿䡘ὑŵ᷿愠띓腟꾜便虓Nᑓಋ᳿ꠠ콝୾ぷ虒౎ᇿൢ⽎⩦ॎ녧몔౎೿膀⢉⪏ᙎ䱎ੵ䉎Ὤ塵౛䧿婑P⩎絎멙⽎൦὎葙ɶᴰഠ਀ഀ਀0夰⡘u쵎睹॑罧ེ鮐葒䥶䁶홷Ɏര਀ 　　“是的，好人，我以此为自豪，”客栈老板继续说道，全经受住了教士的那种目光。“可是，”他又意味深长地点点头，继续说道，“现在可不是人人都能这样说的了。”

　　“假如您所说的话是实情，那就好了，”教士说道，“因为我有充分的理由相信，善有善报，恶有恶报，总会有这么一天的。”

　　“您干这一行当然可以这么说，教士先生，”卡德鲁斯说道，“您这么说自然也没错，但是，”他面带痛苦地又说道，“信不信可是人家的权利。”

　　“您这样说可就错了，”教士说道，“也许我本身就可以证明这一点。”

　　“您这话是什么意思？”卡德鲁斯带着惊讶的神色问道。

　　“首先，我必须得证明您就是我所要找的那个人。”

　　“您要什么证据？”

　　“在一八一四或一八一五年的时候，您认不认识一个姓唐太斯的青年水手？”

　　“唐太斯？我认不认识他？认不认识那个可怜的爱德蒙？

　　我当然认识，我想没错。他是我最好的一个朋友。”卡德鲁斯大声说道，他的脸涨红了，而那问话者明亮镇定的眼光似乎更加深了这种色彩。

　　“您提醒了我，”教士说道，“我向您问起的那个年轻人，好象是名叫爱德蒙是不是？”

　　“好象是名叫！”卡德鲁斯重复了一遍这几个字，愈来愈紧张和兴奋了。“他就是叫那个名字，正如我就是叫葛司柏·卡德鲁斯一样。但是，教士先生，请你告诉我，我求求您，那可怜的爱德蒙他怎么样啦。您认识他吗？他还不活着吗？他自由了吗？他的境况很好，很幸福吗？”

　　“他在牢里死了，死时比那些在土伦监狱里作苦工的重犯更悲惨，更无望，更心碎。”

　　卡德鲁斯脸上的深红色现在变成了死灰色。他转过身去，教士看见他用那块缠在头上的红手帕的一角抹掉了一滴眼泪。

　　“可怜的人！”卡德鲁斯喃喃地说道。“哦，教士先生，刚才我对您说的话，现在又得到了一个证明，那就是，善良的上帝是只给恶人以善报的。唉，”卡德鲁斯用满带法国南部色彩的语言继续说道，“世道是愈变愈坏。上帝如果真的恨恶人，为什么不降下硫磺雷火，把他们烧个精光呢？”

　　“如此看来，你好象是很爱这个年轻的唐太斯似的。”教士说。

　　“我的确是这样，”卡德鲁斯答道，“尽管有一次，我承认，我曾嫉妒过他的好运。但我向您发誓，教士先生，从那以后，我是真心地为他的不幸而感到难过。”

　　房间是暂时沉默了一会儿。教士那锐利的目光不断地探寻着客栈老板那容易变化的脸部表情。

　　“那可以，您认识那可怜的孩子？”卡德鲁斯问道。

　　“他临死的时候，我曾被召到他的床边，给他作宗教上的安慰。”

　　“他是怎么死的？”卡德鲁斯用一种哽咽的声音问道。

　　“一个三十岁的人死在牢里，不是被折磨死的，还能怎么死呢？”

　　卡德鲁斯抹了一下额头上聚结起来的大滴汗珠。

　　“但非常奇怪的地是”教士继续说道，“甚至在他临终的时候，在他已吻到基督的脚的时候，唐太斯仍以基督的名义发誓，说他并不知道自己入狱的真正原因。”

　　“这是真的，这是真的！”卡德鲁斯喃喃地说道，“他是不会知道的。唉，教士先生，那个可怜的人告诉您的是真话。”

　　“他求我设法解开这个他自己始终无法解开的谜，并求我替他的过去恢复名誉，假如他过去真的被诬陷的话。”说到这里，教士的目光愈来愈垫定了，他认真地研究卡德鲁斯脸上那种近乎忧郁的表情。

　　“有一位患难之交，”教士继续说道，“是一个英国富翁，在第二次王朝复辟的时候，就从狱中被放了出来。这位英国富翁有一颗很值钱的钻石，在出狱的时候，他把这颗钻石送给了唐太斯，作为一种感谢的纪念，以报答他兄弟般的照顾，因为有一次他生了重病，唐太斯曾尽心看护过他。唐太斯没有用这颗钻石去贿赂狱卒，因为，如果他这样做了，狱卒很可能会拿了钻石以后又到堡长面前去出卖他，于是他把它小心地藏了起来，以备他一旦出狱，还可以靠它过活，因为他只需卖掉那粒钻石，就可以发财。”

　　“那么，我想，”卡德鲁斯带着热切的神色问道，“那是一颗很值钱的钻石罗？”

　　“一切都是相对而言，”教士答道，“对于爱德蒙来说，那颗钻石当然是很值钱的。据估计，它大概值五万法郎。”

　　“天哪！”卡德鲁斯喊道，“多大的一笔数目啊！五万法郎！

　　它一定大得象一颗胡桃！”

　　“不，”教士答道，“并没有那么大。不过您可以自己来判断，我把它带来了。”

　　卡德鲁斯尖利的目光立刻射向教士的衣服，象要透过衣服发现那宝物似的。教士不慌不忙地从他的口袋里摸出了一只黑鲛皮小盒子，打开盒子，在卡德鲁斯那惊喜的两眼面前露出一颗精工镶嵌在一只戒指上的光彩夺目的宝石。“这颗钻石，”卡德鲁斯喊道，他热切地紧盯着它，几乎喘不过气来了，“您说值五万法郎吗？”

　　“是的，还不算托子，那也是很值钱的。”教士一面回答，一面把盒子盖上，放回到他口袋里去了，但那钻石灿烂的光芒似乎仍旧还在望得出神的客栈老板的眼前跳跃着。

　　“这颗钻石怎么会到您手里的呢，教士先生？难道爱德蒙让您做他的继承人了吗？”

　　“不，我只是他的遗嘱执行人而已。在他临终的时候，那不幸的年轻人对我说，‘除了和我订婚的那位姑娘以外，我以前还有三个好朋友。我相信，对于我的死，他们都会真心哀痛的。

　　我所指的三位朋友，其中有一个叫卡德鲁斯’。”

　　客栈老板打了一个寒颤。

　　“‘另外一个，’”教士似乎没有注意到卡德鲁斯的情绪变化，继续说道，“‘叫腾格拉尔；而那第三个，虽然是我的情敌，却也是非常诚意地爱我的。’”卡德鲁斯的脸上现出了一个阴沉的微笑，他想插话进来，但教士摆了摆手，说，“先让我把话说完了，然后假如您有什么意见的话，那时再说好了。‘我的第三个朋友，虽然是我的情敌，却也是非常爱我的，他的名字叫做弗尔南多，我的未婚妻是叫——’等一等，等一等，”教士继续说道，“我忘记他叫她什么名字了。”

　　“美塞苔丝。”卡德鲁斯急切地说。

　　“不错，”教士轻轻叹了口气继续说道，“是美塞苔丝。”

　　“说下去呀。”卡德鲁斯催促说。

　　“请给我拿一瓶水来。”教士说道。

　　卡德鲁斯急忙完成了客人的吩咐。教士在杯子里倒了一些水，慢慢地喝完了它，又恢复了他往常那种沉着的态度，一面把他的空杯子放到桌子上，一面说：“我们刚才说到什么地方了？”

　　“爱德蒙的未婚妻叫美塞苔丝。”

　　“一点不错。‘你到马赛去，’唐太斯这样说，你懂吗？”

　　“完全懂得。”

　　“‘把这颗钻石卖了，然后把钱平分成五份，世界上仅有这几个人爱我，请你每人送他们一份。’”

　　“为什么分成五份呢？”卡德鲁斯问，“您才提到了四个人呀。”

　　“因为我听说那第五个人已经死了。第五个分享者是他的父亲。”

　　“唉，是啊！”卡德鲁斯失声说道，各种情感在他的内心里交战着，几乎使他窒息，“可怜的老人是死了。”

　　“这些我都是在马赛听说的，”教士竭力装出满不在乎的样子回答说，“老唐太斯死后，又过了这么多年，所以有关他临终时的详细情形我却探听不到。您知不知道那位老人最后那些日子是怎么过的？”

　　“哦！”卡德鲁斯说道，“谁还能比我知道得更清楚了，我可以说就和那可怜的老人同住在一层楼上。啊，是的！他的儿子失踪还不到一年，那可怜的老人就死了。”

　　“他是得了什么病死的？”

　　“哦，医生说他得了肠胃炎。但熟悉他的人都说他是忧伤而死的。而我，我几乎是看着他死的，我说他死于——”

　　“死于什么？”教士急切地问。

　　“死于饥饿。”

　　“饿死的！”教士从座位一跃而起，大声叫道。“什么，最卑贱的畜生也不该饿死。即使那些在街上四处游荡，无家可归的狗也会遇到一只怜悯的手投给它们一口面包的，一个人，一个基督徒，竟会让他饿死，而他周围又都是些自称为基督徒的人！不可能，噢，这太不可能了！”

　　“我所说的可都是实话。”卡德鲁斯答道。

　　“你错啦，”楼梯口有一个声音说道，“你何必要管跟与你无关的事呢？”

　　两个人转过头去看到了一脸病容的卡尔贡特娘们斜靠在楼梯的栏杆上。她因为被谈话的声音所吸引，所以有气无力地把她自己拖下了楼梯，坐在最下面的楼梯上，把刚才的谈话都听去了。

　　“关你什么事，老婆？”卡德鲁斯答道。“这位先生向我打听消息，就一般礼貌而言，我是不该拒绝的。”

　　“不错，要是谨慎你该拒绝。你知道那个人叫你讲这些话是何用意呢，傻瓜？”

　　“我向您保让，夫人，”教士说道，“我绝无任何想伤害您或您丈夫的用意。您的丈夫只要能如实回答我，他是什么都不必怕的。”

　　“什么都不用怕，是的！一开始总是许愿得挺漂亮，接着又说‘什么都不怕’然后，你就走了，把你所说的话都忘记了，等那倒霉的日子来了，祸事就落到了可怜虫的头上，他们甚至还不知道这祸事是从哪儿来的呢。”

　　“好心的太太，您尽可以放心，祸事决不会因我而降临到你们身上的，我向您保证。”

　　卡尔贡特娘们又嘟哝了几句别人听不清的话，然后，她又把头垂了下去，由于发烧而在不住地发抖，那两个谈话人重新拾起话头。她刚坐在那儿，听着他们所说的每一个字。教士不得不又喝下了一口水，以镇定他的情绪。当他已充分恢复常态的时候，他说道，“那么，您所说的那个可怜的老人既然是那样死去的，一定是其周围的人所抛弃的了？”

　　“他倒并没有完全被人抛弃，”卡德鲁斯答道，“那个迦太罗尼亚人美塞苔丝和莫雷尔先生待他都非常好，但那可怜的老人不知怎么极厌恶弗尔南多那个人，”卡德鲁斯带着一个苦笑又说道，“就是您刚才称为唐太斯的忠实而亲爱的朋友之一的那个家伙。”

　　“难道他不是这样的吗？”教士问道。

　　“葛司柏！葛司柏！”坐在楼梯上的妇人低声埋怨地说，“你想说什么心里可有点数！”

　　卡德鲁斯显然很不高兴被人打断讲话，所以他对那女人不予理睬，只是对教士说，“一个人想把别人的老婆夺为己有，还能称为对他朋友忠实吗？唐太斯，他有一颗金子般的心，只要人家自称和他要好，他就会相信。可怜的爱德蒙！但他幸亏始终不曾发觉，否则，在临终的时候要宽恕他们，可太难了。而不管别人怎么说，”卡德鲁斯用他那种充满庸俗的诗意的乡谈继续说道。“我却总觉得死人的诅咒比活人的仇恨更可怕些。”

　　“傻瓜！”卡尔贡特娘们大声说道。

　　“那么，您是知道弗尔南多怎么害唐太斯的了？”教士问卡德鲁斯。

　　“我？谁也不如我知道得更清楚啦。”

　　“那就说吧！”

　　“葛司柏！”卡尔贡特娘们又大声的叫道，“随你的便吧，你是一家之主，但假如你听我话，就什么也不要说。”

　　“好吧，好吧，老婆，”卡德鲁斯回答，“我相信你是对的。我听从你的劝告。”

　　“那么您决定不把您刚才要讲的事情讲出来了吗？”教士问道。

　　“唉，讲出来又有什么用呢？”卡德鲁斯问。“假如那个可怜的孩子还活着，亲自来求我，我会坦白地告诉他的，谁是他真正的朋友，谁是他的敌人，那时或许我倒不会犹豫。但您告诉我，他已经不在了，他已不再能怀恨或复仇了，所以还是让这一切善与恶都与他一起埋葬了吧。”

　　“那么您愿意，”教士说道，“我把那本来预备用来报答忠实的友谊的东西，给你所说的那些虚伪和可耻的人吗？”

　　“这倒也是，”卡德鲁斯答道，“您说得对，而且可怜的爱德蒙的遗产，现在对于他们还算得了什么呢？不过是沧海一粟罢了。”

　　“你也不想想看，”那女人说道，“那两个人只要动一动手指头，就可以把你压得粉碎的。”

　　“怎么会呢？”教士问道。“难道这些人竟会这样有钱有势吗？”

　　“您不了解他们的身世吗？”

　　“不了解。请你讲给我听听！”

　　卡德鲁斯想了一下，然后说，“不，真的，说来话可太长了。”

　　“好，我的好朋友，”教士回答说，语气间显示出这件事和他毫无关系，“讲与不讲是您的自由，尽可随便。我尊敬您处事的谨慎态度，这件事就算了吧。我只能凭良心尽我的责任了，去履行我对一个临终的人所许下的诺言。首先要做的就是处理这颗钻石。”说着，教士又从他的口袋里摸出了那只小盒子，打开盒子，让钻石灿烂的光芒直射到卡德鲁斯眼前，使他看得眼花缭乱。

　　“老婆，老婆！”他喊道，他的声音被紧张的情绪几乎弄得嘶哑了，“快来看这颗值钱的钻石呀！”

　　“钻石！”卡尔贡特娘们一面喊，一面站起身来，用一种相当坚定的步伐走下楼梯来，“你说的是什么钻石？”

　　“咦，我们说的话你难道没听到吗？”卡德鲁斯问。“这颗钻石是可怜的爱德蒙·唐太斯遗留下来的，要把它卖了，把钱平分给他父亲，他的未婚妻美茜苔丝，弗尔南多，腾格拉尔和我。

　　这颗钻石至少值五万法郎呢。”

　　“噢，多漂亮的一颗钻石啊！”那女人喊道。

　　“那么，这颗钻石所卖得的钱，五份之一是属于我们的了，是不是？”卡德鲁斯问，一面仍用他的眼睛贪婪地注视着那闪闪发光的钻石。

　　“是的，”教士答道，“另外还有本来预备给老唐太斯的那一份，我想，我可以自由作主，平均分配给还活着的四人。”

　　“为什么要分给我们四个人呢？”卡德鲁斯问。

　　“因为你们是爱德蒙的好朋友啊。”

　　“那些出卖你，使你倾家荡产的人，我才不会把他们叫做朋友呢。”那女人自言自语地低声说道。

　　“当然不，”卡德鲁斯立刻接上来说，“我也不会。我刚才对这位先生所说的就是这一点，我说，我认为对背信弃义，甚至对罪恶反而加以酬报，是一种污渎神灵的行为。”

　　“要记住，”教士一面回答，一面把宝石连盒子一起都放进了他的衣服口袋里，“我这样去做，可是您的错，不关我事。请您告诉我爱德蒙那几位朋友的地址，以便我执行他临终时的嘱托。”

　　卡德鲁斯真是紧张到了极点，大滴的汗珠从他的额头上滚了下来。当他看到站起身来，走向门口，象是去看看他的马究竟有没有恢复体力使他能够继续上路的时候，卡德鲁斯和他的老婆互相交换了一个意味深长的眼色。

　　“这颗漂亮的钻石可能完全归我们。”卡德鲁斯说。

　　“你相信吗？”

　　“象他这种神职人员，是不会骗我们的！”

　　“好吧，”那女人回答说，“你爱怎么着就怎么着吧。至于我，这件事我可不想插手。”说着，她重新上楼到她的房间去了，浑身痛苦地抖着，虽然，天气非常热，她的牙齿却格格地打战走到楼梯顶上，她又回过头来，用一种警告的口吻对她的丈夫大声说，“葛司柏，你可要想清楚了再做呀！”

　　“我已经决定了。”卡德鲁斯答道。

　　卡尔贡特娘们于是走进了她的房间，当她脚步踉跄地向她的圈椅走去的时候，她房间的地板吱吱格格地叫了起来，她倒在圈椅里，象是已精疲力尽了似的。

　　“你决定了什么？”教士问道。

　　“把我所知道的一切都告诉您。”他回答。

　　“我认为您这样做是很明智的，”教士说，“倒不是因为我要知道您想对我掩饰的事，我可丝毫没有这种意思，只是因为假如您能帮助我按照遗言人的愿望来分配遗产，嗯，那该多好。”

　　“我也希望如此。”卡德鲁斯回答，他的脸上闪耀着希望和贪欲的红光。

　　“现在，那么，请您开始吧，”教士说，“我在等着呢。”

　　“等一下，”：卡德鲁斯答道，“说不定当我说到最有趣的那部分的时候会有人来打扰我们，那就太可惜了。而且您这次光临，应该只有我们自己知道才好。”他一面说着，一面轻手轻脚地走到门口，把门关了，为了更加小心起见，还把门闩闩上了，象他通常每天晚上所做的一样。这时，教士选了一个可以舒舒服服地听讲的位置。把他的座位搬到了房间的一个角落里，在那儿，他自己处在阴影里，而光线却可全部照射到讲话人的身上，于是，他低下头，握着手，或更确切地说，是把双手紧绞在一起，以备全神贯注地听卡德鲁斯讲说，卡德鲁斯则坐在他对面的一张小矮凳上。

　　“要知道，我可并没有逼你这样做呀。”卡尔贡特娘们用颤巍巍的声音说道，她象是能穿透她房间的地板，看到楼下所进行的事似的。

　　“够啦，够啦！”卡德鲁斯答道，“这件事你不必多说了。一切后果由我来负责好了。”于是他开始讲起了他的故事。

　　（第二十六章完）

　　————————————————————

　　制作

第二十七章　回忆往事

　　“首先，”卡德鲁斯说，“先生，我必须请求您答应我一件事。”

　　“什么事？”教士问道。

　　“就是我将把详细情形讲给您听，如果您将来有利用到它的时候，您可决不能让任何人知道，是我讲出来的。因为我讲到的那些人，都有钱有势，他们只要在我身上动一根手指头，我就会粉身碎骨的。”

　　“您放心好了，我的朋友，”教士答道。“我是一个教士，人们的忏悔永远只藏在我的心里。请记住，我们唯一的目的是适当地去执行我们朋友的最后的愿望。所以会改革，发扬民族文化。著作有《东方与西方》、《现在印，说吧，别保留什么，也别意气用事，把真相讲出来，全部的真相。我不认识，也许永远不会认识您将要说到的那些人。而且，我是一个意大利人，不是法国人，是只属于上帝而不属于凡人的，我就要退隐到我的修道院里去了，我此次来只是为了来实现一个人临终时的愿望而已。”

　　这最后的保证似乎使卡德鲁斯放心了一些。“好吧，既然如此，”他说，“我就老实对您说吧，我必须坦白地告诉您，那可怜的爱德蒙所深信不疑的友谊是怎么一回事。”

　　“请您从他的父亲讲起吧，”教士说，“爱德蒙曾对我讲起许多有关那位老人的事，他是他最爱的人了。”

　　“这件事说来令人伤心，先生，”卡德鲁斯摇摇头说，“前面的事大概您都已经知道了吧？”

　　“是的，教士回答说，”直至他在马赛附近的一家酒馆里被捕时为止，这以前的一切，爱德蒙都已经讲给我听过了。

　　“在瑞瑟夫酒家！噢，是的！那过去一切现在犹如在我的眼前一样。”

　　“那次不是他的订婚喜宴吗？”

　　“是呀，那次喜宴刚开始是那么令人高兴，但结果却是极其令人悲伤：一位警长，带着四个拿枪的走进来，唐太斯就被捕了。”

　　“对，到这一点为止我都知道了，”教士说。“唐太斯本人除了他自己的遭遇外，其它一无所知，我跟您说过的那五个人，他后来再也没有见到他们，也不曾听人提起过他们。”

　　“唐太斯被捕以后，莫雷尔先生就赶紧去打听消息，消息糟透了。老人独自回到家里，含着眼泪叠起他那套参加婚礼的衣服，整天地在他的房间里踱来踱去，晚上也不睡觉，我就住在他的下面，所以听到他整夜地走来走去。我也睡不着，因为那位可怜的老父亲的悲哀使我非常不安，他的脚步声每一声都传到了我的心里，就象是他的脚踏在了我的心上一样。第二天，美塞苔丝到马赛去恳求维尔福先生给予保护，结果是一无所获。于是她去看望老人。当她看到他那么伤心，那么心碎，而且知道了他从头一天起就没合过眼，吃过东西的时候，她就想请他和她一起回去，以便可以照顾他，但老人不同意。‘不’他这样回答，‘我决不离开这间屋子，我那可怜的孩子爱我胜过世界上的一切，假如他一旦出狱，他肯定首先来看我，要是我不在这儿等他，他会怎么想呢？’这些话我都是透过窗子听来的，因为我也非常希望美茜蒂丝能劝动老人跟她走，他在我头上老是走来走去的，日夜都不让我有一刻的安宁。”

　　“难道您没上楼去设法劝慰一下那可怜的老人吗？”教士问道。

　　“啊，先生，”卡德鲁斯答道，“那些不听劝慰的人，我们是无法劝慰他们的，他就是那种人，而且，我也不清楚为什么，他好象不大高兴看见我。可是，有一天夜里，我听到他在那儿哭泣，我再也忍不住了想上去看看他，但当我走到他门口的时候，他不哭了，在那儿祈祷了。先生，我现在无法向您复述他说的那些催人泪下的祈求的话。那简直不是虔诚或悲哀这几个字。我，我不是假虔诚的教徒，我也不喜欢那些伪教徒，我当时对自己说：‘幸亏只是孤身一个人，幸亏善良的上帝没给我儿女，假如我做了父亲，假如我也象这位可怜的老人那样遭遇到了这种伤心的事，我的记忆里或我的心里可找不到他对上帝所说的那些话，我所能做的是立刻跳进海里来逃避我的悲哀。’”

　　“可怜的父亲！”教士轻声地说。

　　“他一天天地独自生活着，愈来愈孤独。莫雷尔先生和美塞苔丝常来看他，但他的门总是关着的，虽然我确信他的确在家，但他就是不开门。有一天，他一反常态，竟让美塞苔丝进去了，那可怜的姑娘顾不上她自己的悲伤，竭力劝慰他。他对她说：‘相信我的话吧，我亲爱的女儿，他已经死了，现在不是我们在等他，而是他在等我们。我很快乐，因为我年纪最老，当然可以最先见到他。’再善良的人，也不会老去看那些让人见了就伤心的人。所以老唐太斯最后只剩孤零零的一个人了。不过我时常看到有陌生人到他那儿去，下来的时候，总是遮遮掩掩地挟着一包东西。我能猜到这些包里是什么。他是在一点点地卖掉他所有的东西，以便弄些钱来买吃的东西。最后那可怜的老头终于山穷水尽了。他欠下了三个季度的房租，房东威胁要赶他出去。他便恳求再宽限一个星期，房东同意了。我知道这件事，因为房东离开他的房间以后就到我的房间里来了。

　　最初的三天，我听到他还是照常地来回踱步，到了第四天，我再也听不到他的声音了。于是我决心不顾一切地到他那儿去。

　　门是紧闭着的，我从钥匙孔里望进去，看到他脸色苍白憔悴似乎已病得很重了。我就去告诉了莫雷尔先生，然后又跑到了美塞苔丝那儿。他们两个人立刻就来了，莫雷尔先生还带来了一个医生，医生说是肠胃炎，要他适当地禁食。当时我也在场，我永远忘不了老人在听到这个禁食的时候脸上露出的那个微笑。从那时起，他把门打开了。他这时已有借口可以不再多吃东西，因为是医生嘱咐要他这么做的。”

　　教士发出了一声呻吟。

　　“这个故事您很感兴趣，是吗，先生？”卡德鲁斯问道。

　　“是的，”教士答道，“非常动人。”

　　“美塞苔丝又来了一次，她发觉他已大大地变样了，因此就比以前更急切地希望能把他带到她自己住的地方去。莫雷尔先生也是这个想法，他很想不顾老人的反对，硬送他去，但老人就是不肯，并且嚎啕大哭起来，于是他们便不敢再坚持了。美塞苔丝就留在他的床边，莫雷尔先生只好走了，走的时候，向她示意他已把钱袋留在了壁炉架上。但老人借口遵从医生的吩咐，不肯吃任何东西。终于绝望和绝食了九天以后，死了，临死的时候他诅咒着那些使他陷于这种悲惨境地的人，并对美塞苔丝说，‘如果你能再看到我的爱德蒙，告诉他我临死还在为他祝福。’”

　　教士离开椅子，站起来在房间里转了两圈，用颤抖的手紧压着他那干焦的喉咙。“您相信他是死于——”

　　“饥饿，先生，是饿死的，”卡德鲁斯说。“这一点我敢肯定，就象肯定我们两个人是基督徒一样。”

　　教士用一只发抖的手拿起了他身边一只半满的水杯，一口喝了下去，然后又回到了他的座位上，眼睛发红，脸色苍白，“这事实在太可怕了。”他用一种嘶哑的声音说。

　　“更可怕的是，先生，这是人为而并非天意。”

　　“把那些人告诉我，”教士说道，“要知道，”他用一种近乎威胁的口气继续说，“您曾答应过把一切事情都告诉我的。那么告诉我，用绝望杀死了儿子，用饥饿杀死了父亲的这些人究竟是谁？”

　　“嫉妒他的两个人，先生，一个是为了爱，另外一个是由于野心，是弗尔南多和腾格拉尔。”

　　“告诉我，这种嫉妒心是怎样表现出来的？”

　　“他们去告密，说爱德蒙是一个拿破仑党分子。”

　　“两人之中是哪一个去告密的？真正有罪的是哪一个？”

　　“两者都是，先生，一个写信，另一个去投入邮筒。”

　　“那封信是在哪儿写的？”

　　“在瑞瑟夫酒家，就在吃喜酒的前一天。”

　　“果然如此，果然如此，”教士轻声自语道。“噢，法利亚，法利亚！你对于人和事判断得多么准确呀！”

　　“您在说什么，先生？”卡德鲁斯问。

　　“没什么，没什么，”教士答道，“说下去吧。”

　　“写告密信的是腾格拉尔，他是用左手写的，那样，他的笔迹就不会被认出来了，把它投入邮筒的是弗尔南多。”

　　“这么说来，”教士突然喊道，“你自己当时也在场了？”

　　教士意识到自己有点急躁了，就赶快接着说：“谁也没有告诉我，但既然您一切都知道得这样清楚，您一定是个见证人罗。”

　　“不错，不错！”卡德鲁斯用一种哽咽的声音说，“我是在场。”

　　“您没办法阻止这种无耻的行为吗？”教士问，“要不，您也是一个同谋犯。”

　　“先生，”卡德鲁斯答道，“他们灌得我酩酊大醉，以致我的一切知觉几乎都丧失了。我对于周围所发生的事只模模糊糊地知道一些。凡是在那种状态之下的人所能说的话我都说了，但他们再三向我表示，说他们只是开个玩笑而已，完全没有恶意。”

　　“第二天呢，先生，第二天，他们所做的事您一定看得很清楚，可是您却什么也没说，唐太斯被捕的时候您不是也在场吗？”

　　“是的，先生，我在场，而且很想讲出来，但腾格拉尔拦住了我。’‘假如他真的有罪，’他说，‘真的在厄尔巴岛上过岸，假如他真的负责带了一封信给巴黎的拿破仑党委员会，假如他们真的在他身上搜到了这封信，那么那些帮他说话的人就将被视为是他的同谋，’我很害怕，当时的政治状况充满着隐伏的危险，所以我就闭口不讲了。这是懦怯的行为，我承认，但并不是存心犯罪。”

　　“我懂了，您是听之任之，事实如此而已。”

　　“是的，先生，”卡德鲁斯回答道，“每当我想起这件事，就日夜悔恨。我常常祈求上帝饶恕我，我向您发誓，我这样祈祷还有另一个理由，那就是我相信，我现在这样穷苦就是做了这件事的报应。这是我一生中惟一的一件深感自责的事情。我现在就是在为那一时的自私赎罪，所以每当卡尔贡特娘们抱怨的时候，我总是对她说，‘别说了，娘们！这是上帝的意志。’”卡德鲁斯低垂着头，表示出真心忏悔的样子。

　　“嘿，先生，”教士说道，“你讲得很坦白，您这样自我遣责是会得到宽恕的。”

　　“不幸的是，爱德蒙已经死了，他并没有宽恕我。”

　　“他并不知这回事呀。”教士说道。

　　“但是他现在知道了，”卡德鲁斯急忙说，“人们说，死人是一切都知道的。”

　　房间里暂时沉默了一会儿。教士站起身来，神态肃然地踱了一圈，然后又在他的原位上坐了下来。“您曾两次提到一位莫雷尔先生，他是谁？”

　　“法老号的船主，唐太斯的雇主。”

　　“他在这个悲剧里扮演了怎样的一个角色？”教士问。

　　“扮演了一位忠厚的长者，既勇敢，又热情。他曾不下二十次去为爱德蒙说情。当皇帝复位之后，他曾写信，请愿，力争，为他出了不少力，以致在王朝第二次复辟的时候，他几乎被人当作了拿破仑党分子而受到迫害。我已经告诉过您，他曾十多次来看望唐太斯的父亲，并提议把他接到他家里去。那天晚上，就是老唐太斯去世前的一两天，我已经说过，他还把他的钱袋留在壁炉架上，多亏了这零钱人们才能替老人偿清了债务，并象样地埋葬了他。所以爱德蒙的父亲死时和他活着的时候一样，没有使任何人受害。那只钱袋现在还在我这儿，是一只很大的红色的丝带织成的。”

　　“哦，”教士问题，“莫雷尔先生还活着吗？”

　　“活着。”卡德鲁斯回答。

　　“既然那样，教士回答说，”他应该得到上帝的保佑，该很有钱吗，很快乐罗？”卡德鲁斯苦笑了一下。“是的，很快乐，象我一样。”

　　“什么，难道莫雷尔先生不快乐吗？”教士大声说道。

　　“他几乎已到了山穷水尽的地步了，不，他几乎已快名誉扫地了。”

　　“怎么会糟到这种境地呢？”

　　“是的，”卡德鲁斯继续说道，“是糟到了那种境地。苦干了二十一年，他在观赛商界获得了一个体面的地位，现在他却彻底完了。他在两年之中丧失了五条船，吃了三家大商行破产的倒帐，他现在惟一的希望就是那艘可怜的唐太斯曾指挥过的法老号了，希望那艘船能从印度带着洋红和靛青回来。假若这艘船也象其他那几艘一样沉没了的话。他就完全破产了。”

　　“这个不幸的人有妻子儿女吗？”教士问道。

　　“有的，他有一位太太，在这种种的不幸的打击下，她表现得象个圣人一样。他还有一个女儿，快要和她所爱的人结婚了，但那人的家庭现在不许他娶一个破产人家的女儿。此外，他还有一个儿子，在陆军里是名中尉。您可以想象得到，这一切，非但不能安慰他，反而更增加了他的痛苦。假如他在世界上只单身一人，他可以一枪把自己结束掉，那倒也一了百了。”

　　“太可怕了！”教士不禁失声悲叹道。

　　“老天就是这样来报答有德之人的，先生，”卡德鲁斯接着说。“您瞧我，我除了刚才告诉您的那件事以外，从没做过一件坏事，可是我却穷困不堪，非但眼看着我那可怜的老婆终日发高烧奄奄一息，毫无办法可以救她，就是我自己也会象老唐太斯那样饿死的，而弗尔南多和腾格拉尔却都在钱堆里打滚。”

　　“那是怎么回事呢？”

　　“因为他们时时走运，而那些诚实的人却处处倒霉。”

　　“腾格拉尔，那个教唆犯，就是那个罪名最重的人，他怎么样了？”

　　“他怎么样了？他离开马塞的时候，得了莫雷尔先生的一封推荐信，到一家西班牙银行去当出纳员，莫雷尔先生并不知道他的罪过。法国同西班牙战争期间，他受雇于法军的军粮处，发了一笔财，凭了那笔钱，他在公债上做投机生意，本钱翻了三四倍，他第一次娶的是他那家银行行长的女儿，后来老婆死了又成了光棍。第二次结婚，娶了一个寡妇，就是奈刚尼夫人，她是萨尔维欧先生的女儿，萨尔维欧先生是国王的御前大臣，在朝廷里很得宠。他现在是一位百万富翁，他们还封他做了一个男爵，他现在是腾格拉尔男爵了，在蒙勃兰克路有一座大房子，他的马厩里有十匹马，他家的前厅里有六个仆人，我也不知道他的钱箱里究竟有几千几万。”

　　“啊！”教士用一种奇怪的腔调说，“他快乐吗？”

　　“快乐！谁说得上呢？快乐或不快乐是一个秘密，只有自己和四面墙壁才知道，墙壁虽有耳朵，却没有舌头。要是发了大财就能得到快乐，那么腾格拉尔就算是快乐的了。”

　　“那么弗尔南多呢？”

　　“弗尔南多！哦，那又是另一回事了。”

　　“一个可怜的迦太兰渔夫，既没有钱，也没有受过什么教育，他怎么能发财的呢？这件事的确使我感到很奇怪。”

　　“人人都觉得奇怪呀。他的一生中一定有某个谁都不知道的不可思议的秘密。”

　　“但表面上，他究竟是怎样一步步地爬到这种发大财或得到高官最禄的呢？”

　　“两者兼而有之，先生，他是既有钱又有地位。”

　　“您简直在对我编故事啦！”

　　“事实如此。您且听着，一会儿就明白了。在皇帝复位之前一些日子，弗尔南多已应征入伍了。波旁王朝还是让他安安静静地住在迦太罗尼亚人村里，但拿破仑一回来，就决定举行一次紧急征兵，弗尔南多就被迫从军去了。我也去了，但因为我的年龄比弗尔南多大，而且才娶了我那可怜的老婆，所以我只被派去防守沿海一带。弗尔南多被编入了作战部队，随着他那一联队开上了前线，参加了里尼战役［在比利时，一八一五年拿破仑与英军大战于此］。那场大战结束的那天晚上，他在一位将军的门前站岗，那位将军原来私通敌军。就在那天晚上，将军要投到英军那里去。他要弗尔南多陪他去弗尔南多同意了，就离开了他的岗位，跟随将军去了。要是拿破仑继续在位，弗尔南多这样私通波旁王朝，非上军事法庭不可。他佩戴着少尉的肩章回到了法国，那位将军在朝廷里非常得宠，在将军的保护和照应之下，他在一八二三年西班牙战争期间就升为上尉，那就是说正是腾格拉尔开始做投机买卖的时候。弗尔南多原是一个西班牙人，他被派到西班牙去研究他同胞的思想动态。他到那儿后遇到了腾格拉尔，两个人打得火热，他得到了首都和各省保全党普遍的支持，他自己再三申请，得到了上司的允许，就带领他的队伍从只有他一个人知道的羊肠小道通过保王党所把守的山谷。在这样短的时间里，他竟取得了这样大的功绩，以致在攻克德罗卡弟洛以后，他就被升为上校，不仅得到了伯爵的衔头，还得到了荣誉团军官的十字章呢。”

　　“这是命！这是命！”教士喃喃地说。

　　“是的，但你听我往下说，还没完呢。战争结束后，整个欧洲似乎可以得到长期的和平了，而弗尔南多的升官就受了和平的阻碍。当时只有希腊起来反抗土耳其，开始她的独立战争，大家的目光都转向了雅典，一般人都同情并支持希腊人。您知道，法国政府虽没公开保护他们，却容许人民作偏袒的帮助。弗尔南多到处钻营想到希腊去服务，结果他如愿以偿，但仍在法国陆军中挂着名。不久，就听说德蒙尔瑟夫伯爵，这是他的新名字，已在阿里帕夏总督手下服务了，职位是准将。阿里总督后来被杀了，这您是知道的，但在他死之前，他留下了一笔很大的款子给弗尔南多，以酬谢他的效衷，他就带着那一大笔钱回到了法国，而他那中将的衔头也已到手了。”

　　“所以现在——”教士问道。

　　“所以现在，”卡德鲁斯继续说道，“他拥有一座富丽堂皇的府邸，在巴黎海尔街二十七号。”

　　教士想开嘴，欲言又止，象是人们在犹豫不决时一样，然后，强自振作了一下，问道。“那么美塞苔丝呢，他们告诉我说她已经失踪了，是不是？”

　　“失踪，”卡德鲁斯说，“是的，就象太阳失踪一样，不过第二天再升起来的时候却更明亮。”

　　“难道她也发了一笔财吗？”教士带着一个讽刺的微笑问道。

　　“美塞苔丝目前是巴黎最出风头的贵妇人之一了。”卡德鲁斯答道。

　　“说下去吧，”教士说道，“看来我象是在听人说梦似的。但我曾见过许多稀奇古怪的事情，所以您所提到的那些事在我似乎没有什么惊人的了。”

　　“美塞苔丝因为爱德蒙被捕，受到了打击，最初万分绝望。我已经告诉过您，她曾怎样去向维尔福先生求情，怎样想尽心照顾唐太斯的父亲。她在绝望之中，又遇到了新的困难。这就是弗尔南多的离去，对弗尔南多，她一向把他当作自己的哥哥一样看待的，她并不知道他有罪。弗尔南多走了，美塞苔丝只剩下了一个人。三个月的时光她都是在哭泣中度过的。爱德蒙没有下落，弗尔南多也没有消息，在她面前，除了一个绝望垂死的老人以外，是一无所有了。她整天坐在通马赛和迦太罗尼亚人村那两条路的十字路口上，这已成了她的习惯。有一天傍晚，她心里极其闷闷不乐地走回家去，她的爱人或她的朋友都没有从这两条路上回来，两者都杳无音讯。突然间，她听到一阵熟悉的脚步声，她热切地转过身来，门开了，弗尔南多，穿着少尉的制服，站在了她的面前。这虽不是她所哀悼的那另一个生命，但她过去的生活总算有一部分回来了。美塞苔丝情不自禁地紧紧抓住了弗尔南多的双手，他以为这是爱的表示，实际上她只是高兴在世界上已不再孤独，在长期的悲哀寂寞之后，终于又看到了一个朋友罢了。可是，我们也必须承认，弗尔南多从来没惹过她的讨厌，她只是不爱他罢啦。美塞苔丝的心已整个地被另一个人占据了，那个人已离开，已失踪，或许已经死了。每想到最后这一点，美塞苔丝总是热泪滚滚，痛苦地绞着她的双手。这个念头如万马奔腾般地在她的脑子里驰骋往来，以前，每当有人向她提到这一点的时候，她总要极力反驳，可是，连老唐太斯也不断地对她说：’我们的爱德蒙已经死了，要不，他是会回到我们这儿来的。‘我已经告诉过您，老人死了，如果他还活着，美塞苔丝或许不会成为另外一个人的老婆，因为他会责备她的不忠贞的。弗尔南多知道这一点，所以当他知道老人已死，他就回来了。他现在是一个少尉了。他第一次来，没有向美塞苔丝提及一个爱字，第二次，他提醒她，说他爱她。美塞苔丝请求再等六个月，以期待并哀悼爱德蒙。”

　　“那么，”教士带着一个痛苦的微笑说道，“一共是十八个月了。即使感情最专一的情人，也不过只能如此而已了。”然后他轻声地背出了一位英国诗人的诗句：“‘Ｆｒａｉｌｔｙ，ｔｈｙｎａｍｅｉｓｗｏｍａｎ’”［引自莎士比亚的《哈默雷特》一剧中的一句台词。意为：软弱啊，你的名字是女人！”］“六个月以后，”卡德鲁斯继续说，“婚礼就在阿歌兰史教堂里举行了。”

　　“正是她要和爱德蒙结婚的那个教堂，”教士喃喃地说道，“只是换了一个新郎而已。”

　　“美塞苔丝是结婚了，”卡德鲁斯接着说，“虽然在全世界人的眼里，她在外表上看来似乎很镇定，但当经过瑞瑟夫酒家的时候，她差点晕了过去，就在那儿，十八个月以前，曾庆祝过她和另一个人的订婚，那个人，假如她敢正视自己的内心深处，是可以看到她还依旧爱着他。弗尔南多虽比较快乐，但并不很心安理得，因为我现在还觉得，他时时刻刻都怕爱德蒙回来，他极想带着他的老婆一同远走高飞。迦太罗尼亚人村所隐伏的危险和所能引起的回忆太多了，结婚以后的第八天，他们就离开了马赛。”

　　“您后来有没有再见过美塞苔丝？”教士问道。

　　“见过，西班牙战争期间，曾在佩皮尼昂见过她，她当时正在专心致志教育她的儿子。”教士打了个寒颤。“她的儿子？”他说道。

　　“是的，”卡德鲁斯回答，“小阿尔贝。”

　　“可是，既然能教育她的孩子，”教士又说道，“她一定自己也受过教育了。我听爱德蒙说，她是一个头脑简单的渔夫的女儿，人虽长得漂亮，却没受过什么教育。”

　　“噢！”卡德鲁斯答道，“他对他的未婚妻竟知道得这么少吗？美塞苔丝大可做一位女王，先生，如果皇冠是戴到一位最可爱和最聪明的人的头上的话。她的财产不断地增加，她也随着财产愈来愈伟大了。她学习绘画，音乐，样样都学。而且，我相信，这句话可只是我们两个自己说说的，她所以要这样做，是为了散散心，以便忘掉往事。她之所以要丰富自己的头脑，只是为了要减轻她心上的重压。但现在一切都很明白了，”卡德鲁斯继续说道，“财产和名誉使她得到了一点安慰。她很有钱了，成了一位伯爵夫人，可是——”

　　“可是什么？”教士问道。

　　“可是我想她并不快乐。”卡德鲁斯说道。

　　“这个结论您是怎么得来的？”

　　“当我发觉自己处境非常悲惨的时候，我想，我的老朋友们或许会帮助我。于是我就到腾格拉尔那儿去，他甚至连见都不愿意见我。我又去拜访弗尔南多，他只派他的贴身仆人送了我一百法郎。”

　　“那么这两个人您一个都没有见到了。”

　　“没有，但是德蒙尔瑟夫人却见到了我。”

　　“怎么会呢？”

　　“当我走出来的时候，一只钱袋落到了我的脚边，里面有二十五个路易。我急忙抬起头来，看见了美塞苔丝，她马上把百叶窗关上了。”

　　“那么维尔福先生呢？”教士问道。

　　“噢，他可不是我的朋友，我不认识他，我也没有什么可要求于他的。”

　　“您不知道他的近况吗？他有没有从爱德蒙的不幸中得到好处？”

　　“不，我只知道在逮捕他以后，过了一些时间，他就娶了圣·梅朗小姐，不久就离开马赛了。但是，毫无疑问，他一定也象那些人一样的走运。他无疑象腾格拉尔一样的有钱，象弗尔南多一样的得了高官厚禄。只有我，您看，还是这样穷，好象是被上帝所遗忘了的。”

　　“您错了，我的朋友，”教士答道，“上帝也许有时会暂时照顾不到，那是当他的正义之神安息的时候，但他总有那么一刻会想起来的。这就是证明。”教士一边说，一边从他的口袋里拿出了钻石，递给了卡德鲁斯，“我的朋友，拿去这颗钻石吧，它是您的了。”

　　“什么！给我一个人吗？”卡德鲁斯大声叫道。“啊！先生，您不是在跟我开玩笑吧？”

　　“这颗钻石本来是要由他的朋友们分享的。可是现在看来爱德蒙只有一个朋友，所以不必再分了。拿去这颗钻石吧，然后，卖掉它。我已经说过，它可值五万法郎，我相信，这笔款子大概已够让您摆脱贫困的了。”

　　“噢，先生，”卡德鲁斯怯生生地伸出了一只手，用另外那只手抹掉了他额上的汗珠，“噢，先生您可别拿一个人的快乐或失望开玩笑！”

　　“我知道快乐和失望是怎么回事，我从来不拿这种感情开玩笑。拿去吧，只是，有一个交换条件—”卡德鲁斯本来已经碰到了那粒钻石，听到这句话便又缩回手来。教士微笑了一下。“有一个交换条件，”他继续说道，“请把莫雷尔先生留在老唐太斯壁炉架上的那只红丝带织成的钱袋给我，您告诉过我它还在您的手里。”

　　卡德鲁斯愈来愈惊异，他走到一只橡木的大碗柜前面，打开碗柜，拿出了一只红丝带织成的钱袋给了教士，钱袋很长很大，上面有两个铜圈，从前镀过金的。教士一手接过钱袋，一手把钻石交给了卡德鲁斯。

　　“噢！您简直是上帝派来的人，先生，”卡德鲁斯喊道，“因为谁都不知道爱德蒙曾把这颗钻石给了您，您完全可以自己留起来的。”

　　“看来，”教士自言自语说道，“你是会这样做的。”他站起身来，拿起他的帽子和手套。“好了，”他说，“那么，您所告诉我的一切完全是实情，完全可以相信的了？”

　　“看，教士先生，”卡德鲁斯回答说，“这个角落里有一个圣木的十字架，架子上是我老婆的《圣经》。请打开这本书，我可以把手按在十字架上，对着它发誓，凭我灵魂的得救，凭我一个基督徒的信仰，发誓说：我所告诉您的一切都是事实，就象人类的天使在最后审判那一天在上帝的耳边说的那样。”

　　“很好。”教士从他的态度和语气上已相信了卡德鲁斯所说的确是实情，就说，“很好，希望这笔钱能有益于您！再会！我要回到我那远离互相残害的人类的地方去了。”

　　教士好不容易才离开了千恩万谢并一再挽留的卡德鲁斯，他自己开门，走出店外，骑上马，又对客栈老板行了一个礼，然后就向他来时的那条路上去了，而那客栈老板则不断地大声喊着再会。当卡德鲁斯回过身来的时候，他看到身后站着卡尔贡特娘们，她的脸色比以前更白了，身体也抖得更厉害了。

　　“我所听到的那些话的确都是真的吗？”她问道。

　　“什么！你是说他把那颗钻石只给了我们吗？”卡德鲁斯问道，他高兴得有点糊涂了。

　　“是的。”

　　“再真不过了！看！就在这儿。”

　　那女人对它凝视了一会儿，然后用一种沉闷的声音说：“说不定是假的呢。”

　　卡德鲁斯吃了一惊，脸色立刻变白了。“假的”！他自言自语地说。“假的！那个人为什么要给我一颗假钻石呢？”

　　“可以不花钱而得到你的秘密呀，你这笨蛋！”

　　卡德鲁斯在这个念头的重压之下，一时弄得面无人色。

　　“噢！”他一面说，一面拿起帽子，戴在他那绑着红手帕的头上，“我们不久就会知道的。”

　　“怎么知道？”

　　“今天是布揆耳的集市，那儿总是有从巴黎来的珠宝商，我拿给他们看看去。看好屋子，老婆，我两小时后回来。”卡德鲁斯急急忙忙地离开了家，迅速地向那个无名的客人所取的相反方向奔去。

　　“五万法郎！”当卡尔贡特娘们只剩下独自一个人的时候，她自言自语地说道，“这虽是一笔数目很大的钱，但却算不上是发财。”

　　（第二十七章完）

　　————————————————————

　　制作

第二十八章　监狱档案

　　上面所描写过的那一幕发生后的第二天，一个年约三十一二岁，身穿颜色鲜艳的蓝色外套，紫花裤子，白色背心的人，来见马赛市长。看他的外表听他的口音，他是个英国人。“阁下，”他说道，“我是罗马汤姆生·弗伦奇银行的高级职员。最近十年来，我们和马赛莫雷尔父子公司有联系。我们大约有十万法郎投资在他们那儿，我们接到报告，听说这家公司有可能破产，所以我们有点不大放心。我是罗马特地派来的，来向您打听关于这家公司的消息。”

　　“阁下，”市长答道，“我知道得极其清楚，最近四五年来，灾祸似乎老跟着莫雷尔先生。他损失了四五条船，受了三四家商行倒闭的打击。虽然我也是一个一万法郎的债权人，可是关于他的经济状况，我却无法告诉您什么情况。假如您要我以市长的身份来谈谈我对于莫雷尔先生的看法，那我就该说，他是一个极其可靠的人。到目前为止，每一笔帐，他都是十分严格地按期付款的。阁下，我所能说的仅此而已。如果您想知道得更详细一些，请您自己去问监狱长波维里先生吧，他住在诺黎史街十五号。我相信，他有二十万法郎在莫雷尔的手里，假如有什么可担心的地方，他这笔钱的数目比我的大，他大概会比我知道得更清楚些。”

　　英国人似乎很欣赏这番极其委婉的话，他鞠了一躬，跨着大不列颠子民所特有的那种步伐向所说的那条街道走去。波维里先生正在他的书房里，那个英国人一见到他，就做出了一种吃惊的姿态，似乎表明他并非初次见到他。但波维里先生正处在一种沮丧绝望的状态之中，他满脑子似乎都在想着眼下发生的事情，所以他的记忆力或想象力都无暇去回想往事了。

　　那英国人以他的民族特有的那种冷峻态度，把他对马赛市长说过的那几句话，又大同小异地说了一遍。

　　“噢，先生，”波维里先生叹道，“您的担心是有根据的，您看，您的面前就是一个绝望的人。我有二十万法郎投在莫雷尔父子公司里，这二十万法郎是我女儿的陪嫁，她再过两星期就要结婚了，这笔钱一半在这个月十五日到期，另一半在下个月十五日到期。我已经通知了莫雷尔先生，希望这些款子能按时付清。半小时以前他还到这儿告诉我，如果他的船，那艘法老号，不在十五日进港，他就完全无力偿还这笔款子。”

　　“不过，”英国人说，“这看来很象是一次延期付款呀！”

　　“还不如说是宣布破产吧！”波维里先生绝望地叹道。

　　英国人象是思索了片刻，然后说道：“那么，先生，这笔欠款使您很担心罗？”

　　“老实说，我认为这笔钱已经没指望了。”

　　“好吧，那么，我来向您买过来吧。”

　　“您？”

　　“是的，我。”

　　“但一定要大大的打一个折扣吧？”

　　“不，照二十万法郎原价。我们的银行，”英国人大笑了一声，接着说，“是不做那种事情的。”

　　“而您是付——”

　　“现款。”英国人说着便从他的口袋里抽出了一叠钞票，那叠钞票大概有两倍于波维里先生所害怕损失的那笔数目。

　　波维里先生的脸上掠过一道喜悦的光彩，可是他竟克制住了自己，说道：“先生，我应该告诉您，从各方面估计，这笔款子您最多不过只能收回百分之六。”

　　“那不关我的事，”英国人回答说，“那是汤姆生·弗伦奇银行的事，我只是奉命行事。他们或许存心想加速一家敌对商行的垮台。我所知道的，先生，只是我准备把这笔款子交给您，换得您在这笔债务上签一个字。我只要求一点经手之劳。”

　　“那当然是十分公道的，”波维里先生大声说道。“普通的佣金是一厘半，您可要二厘，三厘，五厘，或更多？只管请说吧！”

　　“先生，”英国人大笑起来，回答说，“我象我的银行一样，是不做这种事的，不，我所要的佣金是另一种性质的。”

　　“请说吧，先生，我听着呢。”

　　“您是监狱长？”

　　“我已经当了十四年啦。”

　　“您保管着犯人入狱出狱的档案？”

　　“不错。”

　　“这些档案上有与犯人有关的记录罗？”

　　“每个犯人都有各自的记录。”

　　“好了，阁下，我是在罗马读的书，我的老师是一个苦命的神甫，他后来突然失踪了。我听说他是被关在伊夫堡的，我很想知道他临死时的详细情形。”

　　“他叫什么名字？”

　　“法利亚神甫。”

　　“噢，他我记得很清楚，”波维里先生大声说，“他是个疯子。”

　　“别人都这么说。”

　　“噢，他是的，的确是的。”

　　“或许很可能，但他发疯的症状是什么？”

　　“他自以为有一个极大的宝藏，假如他能获得自由，他愿意献给政府一笔巨款。”

　　“可怜！他死了吗？”

　　“是的，先生，差不多在五六个月以前，二月份死的。”

　　“你的记忆力强，先生，能把日期记得这样清楚。”

　　“我之所以记得这件事，是因为那可怜虫死时还附带发生了一件稀有的怪事。”

　　“我可以问问那是件什么事吗？”英国人带着一种好奇的表情问道。他那冷峻的脸上竟会现出这种表情，一个细心的观察者见了大概会很惊奇的。

　　“可以，先生，离神甫的地牢四五十尺远的地方，原先有一个拿破仑党分子，是一八一五年逆贼回来时最卖力的那些分子中的一个，他是一个非常大胆，非常危险的人物。”

　　“真的吗？”英国人问道。

　　“是的，”波维里先生答道，“在一八一六或一八一七年的时候，我曾亲眼见过这个人，我们要到他的地牢里去时，总得带一排兵同去才行。那个人给我的印象很深。我永远忘不了他那张脸！”

　　英国人作了一个不易觉察的微笑。“而您说，先生，”他说道，“那两间地牢——”

　　“隔着五十尺远，但看来这个爱德蒙·唐太斯——”

　　“这个危险人物的名字是叫——”

　　“爱德蒙·唐太斯。看来，先生，这个爱德蒙·唐太斯是弄到了工具的，或是他自己制造的，因为他们发现了一条连通那两个犯人的地道。”

　　“这条地道，无疑的，是为了想逃走才挖的罗？”

　　“当然罗，不过这两个犯人运气不佳，法里亚神甫发了一场痫厥病死了。”

　　“我明白了，那样就把逃走的计划打断了。”

　　“对死者而言，是如此，”波维里先生答道，“但对那生者却不然。相反的，这个唐太斯却想出了一个加速他逃走的办法。

　　他一定以为伊夫堡死掉的犯人是象普通人一样埋葬在坟场里的。他把死人搬到他自己的地牢里，自己假装死人钻在他们准备的口袋里，只等埋葬的时间到来。”

　　“这一着很大胆，敢这样做的人是要有勇气的。”英国人说道。

　　“我已经告诉过您了，先生，他原是一个非常危险的人物，幸好结果走他自己的这一个举动倒省得政府再为他操心了。”

　　“这怎么讲？”

　　“怎么？您不明白吗？”

　　“不。”

　　“伊夫堡是没有坟场的，他们在死者脚上绑一个三十六磅重的铁球，然后朝海里一扔就算了事了。”

　　“哦？”英国人应了一声，象是他还不十分明白似的。

　　“嗯，他们在他的脚上绑上一个三十六磅的铁球，把他扔到海里去了。”

　　“真的吗？”英国人惊喊道。

　　“是的，先生，”监狱长继续说道。“您可以想象得到，当那个亡命者发觉他自己笔直地坠入大海的时候，该是多么的吃惊。我倒很想看看他当时地的面部表情。”

　　“那是很不容易的。”

　　“没关系，”波维里先生因为已确定他那二十万法郎可以收回，所以答话极其轻松幽默，“没关系，我可以想象得出的。”

　　他于是大笑起来。

　　“我也想象得出，”英国人说着也大笑起来。但他的笑是一种英国人式的笑法，是从他的牙齿缝里笑出来的。“那么，”英国人先恢复了他的常态，继续问道，“他淹死了吗？”

　　“这毫无疑问。”

　　“那么监狱长倒把凶犯和疯犯同时摆脱掉了？”

　　“一点不错。”

　　“对于这件事总有某种官方文件记录吧？”英国人问。

　　“有的，有的，有死亡证明书。您知道，唐太斯的亲属，假如他还有什么亲属的话，或许会有兴趣想知道他是死了还是活着。”

　　“那么现在，假如他有什么遗产的话，他们就可以问心无愧地享用了。他已经死了，这不会有错吧？”

　　“噢，是的。他们随时都可来看实际的证据。”

　　“应该如此，”英国人说，“但话又说回到这些档案上来了。”

　　“真的，这件事分散了我们的注意力。请原谅。”

　　“原谅您什么，因为那个故事吗？不，在我听来，真是非常新奇的。”

　　“是的，真是的。那么，先生，您想看看关于那可怜的神甫的全部文件吗？他倒真是很温和的。”

　　“是的，务必请您方便一下。”

　　“请到我的书房里来，我拿给您看。”于是他们走进了波维里先生的书房。这儿的一切都井井有条。每一种档案都编着号码，每一夹文件都有固定的地方。监狱长请英国人坐在一张圈椅里，把有关伊夫堡的档案和文件放到了他的面前，让他随便地去翻阅，而他自己则去坐在了一个角落里，开始读他的报纸。那英国人很容易就找到了有关法利亚神甫的记录，但监狱长讲给他听的那番话似乎使他产生了很大的兴趣，因为在阅读了第一类文件以后，他又往后翻，直到他翻到了有关爱德蒙·唐太斯的文件才停下来。他发现一切都原封不动的在那儿，那封告密信，判决书，莫雷尔的请愿书，维尔福先生的按语。他偷偷地折起那封告密书，迅速地把它放进了他的口袋里，读了一遍判决书，发觉里面并没有提到诺瓦蒂埃那个名字，还看了一遍请愿书，上面的日期是一八一五年四月十日，在这封请愿书里，莫雷尔因为听了代理检察官的劝告，所以善意地（因为那时拿破仑还在位）夸大了唐太斯对帝国的功劳，这种功劳，经维尔福的签署证明，当然是铁定的了。于是他明白是怎么一回事了。这封上呈给拿破仑的请愿书，被维尔福扣留了下来，到王朝第二次复辟的时候，在检察官的手里就变成了一件可怕的攻击他的武器。所以当他在档案里找到这张条子，在他的姓名底下有一个括弧列着他的罪名时，他也就不再显示惊奇了：

　　——爱德蒙·唐太斯拿破仑党分子，曾负责协助逆贼自厄尔巴岛归来。

　　应严加看守，小心戒备。

　　在这几行字下面，还有另一个人的笔迹写着：“已阅，无需复议。”他把括弧下的笔迹同莫雷尔的请愿书底下签署的笔迹比较了一下，发现这两种笔迹是出自同一个人的手，也就是说，是出于维尔福的手笔。至于罪状底下的那两句按语，英国人懂得大概是某位巡察员大人加上去的，那位大员大概忽然一时对唐太斯的情况发生了兴趣，但由于我们上面所说过的那些记录，所以他虽然颇感兴趣，却也提不出什么异议。

　　我们已经说过，那位监狱长，为了不打扰法利亚神甫的学生的研究工作，自己去坐在了一个角落里，在那儿读《白旗报》。他没有注意到英国人把那封腾格拉尔在瑞瑟夫酒家的凉棚底下所写的，上面兼有马赛邮局二月二十八日下午六时邮戳的告密信折起来放进了他的口袋里。但是必须说明，即使他注意到了，他也会觉得这片纸无足轻重，而他那二十万法郎才是最重要的，所以不管英国人这种行为是多么的不规矩，他也不会来反对的。

　　“谢谢！”英国人“啪”的一声把档案给合上，说道，“我想知道的都已经知道了，现在该由我来履行我的诺言了。只要请您给我一张债务转让证明，上面说明已收到现款，我就把钱付给您。”他站起来，把他的位子让给了波维里先生，后者毫不谦让地坐了下来，急忙写那张对方需要的转让证明，而那英国人则在写字台的对面数钞票。

　　（第二十八章完）

　　————————————————————

　　制作

第二十九章　摩莱尔父子公司

　　凡是几年以前离开马赛而又熟知莫雷尔父子公司的人，要是在现在回来，就会发觉它已大大地变了样，以前从这家兴旺发达的商行里所散发出来的那种活跃，舒适和快乐的空气；以前在窗户里看到的那些愉快的面孔，以前在那条长廊里来去匆匆的忙碌的职员；以前堆满在天井里的一包包的货物，以及搬运工们的嬉笑喊叫，这一切现在都消失了，剩下的只是一种忧郁沉闷的气氛。在那冷落的长廊和空荡荡的办公厅里，以前总是挤满了无数的职员，现在却只剩下了两个人。一个是年约二十三四岁的青年，名叫艾曼纽·赫伯特，他爱上了莫雷尔先生的女儿，尽管他的朋友们都竭力劝他辞职离开这里，但他还是留了下来；另外一个是只有一只眼睛的年老的出纳，名叫独眼柯克莱斯［阿克莱斯是古代罗马的一个英雄，在一次战斗中失去了一只眼睛，这个浑名也是由此而来。］这个绰号是以前老是挤满在这个大蜂窝（现在几乎已空无一人）里的青年人们送给他的，这个绰号已完全代替了他的真名，以致谁要是用真名来喊他，他十有八九是不会答应的。

　　柯克莱斯仍然在莫雷尔先生手下工作，他的地位发生了非常奇特的变化。一方面他被提升为出纳员，而同时却又降为一个仆役。可是，他仍是那过去的柯克莱斯，善良，忠诚，不怕麻烦，但在数学问题上却绝不屈服，他在这一点上，会坚决地站起来和全世界抗争，甚至和莫雷尔先生抗争；他还善长于九九乘法表，把它背得滚瓜烂熟，不论设什么诡计圈套去考问他，总也难不倒他。在公司日趋窘困的日子，只有他一个人毫不动遥这倒并非出于某种情感，相反的是出于一种坚定的信念。据说一艘命中注定要在海洋里沉没的船，船上的老鼠会预先溜走的，临到那艘船起锚的时候，这些自私的乘客都逃得精光的，也正是象这样，莫雷尔父子公司所有这样的职员一个个的离开了办公厅和货仓。柯克莱斯只是眼看着他们离开，对于离开的原因连问也不问。我们已经说过，一切在他看来只是一个数学问题。二十年来，他看到所有付款总都是正确地如期付清，所以在他看来，如果说公司有一天竟会付不出款，似乎是不可能的，正如一个磨坊老板不能相信那一向日夜推动他的磨机的河水竟会有一天不流了一样。

　　到目前为止还不曾发生过什么事可以动摇柯克莱斯的信仰。上个月的款子是如期付清了的。柯克莱斯查出了一笔有损于莫雷尔十四个苏的错账，当天晚上，他把那十四个铜板交给了莫雷尔先生，后者苦笑了一下，把钱扔进了一只几乎空空如也的抽屉里，说：“谢谢，柯克莱斯，你是出纳人员中的明珠啊！”

　　柯克莱斯回去以后十分快乐，因为莫雷尔先生本身就是马赛忠厚者中的明珠，他这样夸奖他，比送给他一份五十艾居的礼还要使他高兴。但自从月底以来，莫雷尔先生曾度过了许多焦虑的日子。为了应付月底会奉为“教父”，故名。主要代表有德尔图良、奥古斯丁等。，他曾倾尽了他所有的财源。他深怕自己的窘况会在马赛传扬开去，所以到布揆耳的集市，把他妻子和女儿的珠宝卖了，还卖了他的一部分金银器皿。这样，公司的名誉才能依旧维持着。但他现在已经山穷水尽了。

　　借款吧，由于社会上所传的那些消息，已借不到了。要偿付波维里先生这个月十五日到期的十万法郎和下个月十五日到期的十万，莫雷尔先生除了等待法老号回来，实在没有别的希望了。他知道法老号已启航了，那是他从一艘和它同时起锚的帆船上听来的，而那艘船却早已到港了。那艘船象法老号一样，也是从加尔各答开来的，但它早在两星期前就到达了，而法老号却至今杳无音讯。

　　罗马汤姆生·弗伦奇银行那位高级职员在见过波维里先生的第二天去拜访莫雷尔先生的时候，这几天情况便是如此。

　　接待他的是艾曼纽。这个青年人，每当他看到来人是个新面孔就要吃惊，因为每一个新面孔就是一个闻风来询问公司老板的新债主为了使他的雇主避免受这次会见的痛苦，他就问来客有何贵干。这位陌生人说，他同艾曼纽没什么可说的消灭异化劳动必须废除私有财产，“而要消灭现实的私有财，他的事需和莫雷尔先生亲自面谈。艾曼纽叹了一口气，就把柯克莱斯叫了来。柯克莱斯来了，以后，青年吩咐把来客带到莫雷尔先生的房间里去。柯克莱斯走在前面，来客跟在他的后面。在楼梯上，他们遇见了一位十六七岁的美丽的姑娘，她目光焦虑地望着眼前这位陌生人。

　　“莫雷尔先生在办公室里吗，尤莉小姐？”出纳员问。

　　“是的，我想在吧，至少，”年轻姑娘犹豫不决地说。“你可以去看看，柯克莱斯，要是我父亲在那儿，就给这位先生通报一声。”

　　“我是无需通报的，小姐，”英国人答道。“我的名字莫雷尔先生并不熟悉，这位可敬的先生只要通报说罗马汤姆生·弗伦奇银行的首席代表求见就行了，那家银行和你父亲是有来往的。”

　　青年姑娘的脸色苍白起来，她继续下楼，而陌生客和柯克莱斯则继续上楼去了。她走进了艾曼纽所在的那间办公室，而柯克莱斯则用他身上所带的一把钥匙打开了第二重楼梯拐角上的一扇门，引导那陌生客到了一间会客室里，又打开了第二道门，进去后即把门关上了，让汤姆生·弗伦奇银行的首席代表独自等候了一会儿，然后回身出来，请他进去。英国人走进房间发现莫雷尔正坐在一张桌子前面，翻阅着几本极大的账簿，里面都是他的债务。一看到来客，莫雷尔先生就合上了他的账簿，站起身来，指着一个座位请来客坐下。当他看到来客坐下以后，自己才坐回到他原来椅子上。十四年的光阴已改变了这位可敬的商人的容貌，他，在本书开头的时候是三十六岁，现在已五十岁了。他的头发已变得花白了，时光和忧愁已在他的额头上刻下了深深的皱纹，而他的目光，一度曾是那样的坚定和敏锐，现在却是踌躇而彷徨，象是他怕被迫把自己的注意力集中在一个念头或一个人身上似的。英国人用一种好奇而显然还带着关怀的神气望着他。“先生，”莫雷尔说，他的不安因这种审问似的目光而变得加剧了，“您想跟我谈谈吗？”

　　“是的，先生，您明白我是从哪儿来的吧？”

　　“汤姆生·弗伦奇银行，我的出纳员是这样告诉我的。”

　　“他说的不错。汤姆生·弗伦奇银行本月份得在法国付出三四十万法郎的款子，知道您严守信用，所以把凡是有您签字的期票都收买了过来，叫我负责来按期收款，以便动用。”莫雷尔深深地叹了一口气，用手抹了一下他那满挂着汗珠的前额。

　　“哦，那么，先生，”莫雷尔说，“您手上有我的期票了？”

　　“是的，而且数目相当大。”

　　“多大的数目？”莫雷尔用一种竭力镇定的声音问道。

　　“在这儿，”英国人从他的口袋里拿出了一叠纸，说道，“监狱长波维里先生开给我们银行的一张二十万法郎的转让证明，那本来是他的钱。您当然清楚您是欠他这笔款子的吧？”

　　“是的，他那笔钱是以四厘半的利息放在我的手里的，差不多有五年了。”

　　“您该在什么时候偿还呢？”

　　“一半在本月十五号，一半在下个月十五号。”

　　“不错，这儿还有三万二千五百法郎是最近付款的。这上面都有您的签字，都是持票人转让给我们银行的。”

　　“我认得的，”莫雷尔先生说着，他的脸涨得通红，象是想到他将在一生中第一次保不住他自己签字的尊严似的。“都在这儿了吗？”

　　“不，本月底还有这些期票，是巴斯卡商行和马赛威都商行转让给我们银行的，一共大约是五万五千法郎，这样，总数是二十八万七千五百法郎。”

　　在这些钱累计的时候，莫雷尔所感到的痛苦简直难以用言词来形容。“二十八万七千五百法郎！”他喃喃地重复了一遍。

　　“是的，先生，”英国人答道。“我不必向您隐瞒，”他沉默了一会儿，然后继续说道，“到目前为止，您的信实守约是众所周知的，可是据马赛最近的传闻来看，恐怕您无法偿还您的债务了。”

　　听到这段几乎近于残酷的话，莫雷尔的脸顿时变成了死灰色。“先生，”他说，“我从先父手里接过这家公司的经理权到现在已有二十四年多了，先父曾亲自经营了三十五年。凡是有莫雷尔父子公司签名的任何票据，还从来不曾失过信用。”

　　“那我知道，”英国人回答道，“但以一个诚实人答复一个诚实人应有的态度来说，请坦白地告诉我，这些期票您到底能不能按时付清？”

　　莫雷尔打了一个寒颤，望了一眼这个到刚才为止讲话尚未这样斩钉截铁的人。“问题既然提得这样直截了当，”他说，“答复也就应该直爽。是的，我可以付清的，假如，能如我希望的，我的船能安全到达的话。因为它一到，我因过去许多次意外事件而丧失的信用就又可以恢复了，但假如法老号损失了，这最后一个来源也就没有了。”那可怜的人的眼睛里盈满了泪水。

　　“嗯，”对方说，“假如这最后一个来源也靠不住了呢？”

　　“唉，”莫雷尔答道，“强迫我说这句话实在是太残酷了，但我是已经惯遭不幸的了，我必须把自己练成厚脸皮。那样的话，我恐怕不得不延期付款了。”

　　“难道您没有朋友可以帮助您吗？”

　　莫雷尔凄然地苦笑了一下。“在商界，先生，”他说，“是没有朋友，只有交易的。”

　　“这倒是真的，”英国人喃喃地说，“那么您只有一个希望了？”

　　“只有一个了。”

　　“最后的了？”

　　“那么要是这一个也耽误——”

　　“我就毁了，整个地毁了！”

　　“我到这儿来的时候，有一艘船正在进港。”

　　“我知道，先生，有一个在我日暮途穷的时候依旧跟随着我的年轻人，每天花一部分时间守在这间屋子的阁楼上，希望能最先向我来报告好消息。这艘船的进港，他已经通知过我了。”

　　“那不是您的船吗？”

　　“不是，那是一条波尔多的船，是吉隆丹号。它也是从印度来的，但却不是我的。”

　　“或许它曾和法老号通过话，给您带来了消息呢？”

　　“我可以坦白地告诉您一件事，先生，我怕得到我那条船的任何消息，简直就同我怕陷在疑雾中一样多。不确定倒还使人抱有希望。”于是，莫雷尔又用一种低沉的声音说，“这次的逾期不归是说不通的。法老号在二月五日就离开了加尔各答，它应该在一个月以前就到这儿的。”

　　“那是什么？”英国人问道，“这一片闹声是什么意思？”

　　“噢，噢！”莫雷尔喊道，脸色立刻苍白，“这是什么？”楼梯上传来一片响声，是人们匆忙的奔走声和半窒息的呜咽声。莫雷尔站起身来，向门口走去，但他的气力支持不住，他倒在了一张椅子里。两个人面对面地互相望着，莫雷尔四肢在不停地发抖，那陌生人则带着一种极其怜悯的神色凝视着他。闹声止了，莫雷尔似乎已预料到了是什么事，那件事引起了闹声，而那件事是一定会到来的。那陌生人觉得他好象听到楼梯上有脚步声，那是几个人的脚步声，而那脚步声在门口停下了，一把钥匙插进了第一道门的锁眼，可以听到门上的铰链声。

　　“只有两个人有那扇门的钥匙，”莫雷尔喃喃地说道，“——柯克莱斯和尤莉。”这时，第二道门开了，门口出现了那泪痕满面的年轻姑娘。莫雷尔用手撑着椅背，颤巍巍地站起来。他本来想说话，但却说不出来。“噢，父亲！”她绞着双手说，“原谅你的孩子给你带来了不好的消息。”

　　莫雷尔的脸色又一次变白了。尤莉扑入他的怀里。

　　“噢，噢，父亲！”她说，“您可要挺住啊！”

　　“这么说，法老号沉没了？”莫雷尔问她，声音嘶哑。那年轻姑娘没有说话，只是点了点头，依旧靠在她父亲的胸前。

　　“船员呢？”莫雷尔问。

　　“救起来了，”姑娘说道，“是刚才进港的那条船的船员救起来的。”

　　莫雷尔带着一种听天由命和崇高的感激的表情举手向天。“谢谢，我的上帝，”他说，“至少您只打击了我一个人！”

　　那英国人虽然平时极不易动感情，这时却也两眼湿润了。

　　“进来，进来吧！”莫雷尔说，“我料到你们都在门口。”

　　不等他的话说完，莫雷尔夫人就进来了，她哭得非常伤心。艾曼纽跟在她后面。在客厅里，还有七八个衣不蔽体的水手。一看到这些人，那英国人吃了一惊，向前跨出了一步，但随后他又抑制住了自己，退到了房间最不惹人注意和最远的一个角落里了。莫雷尔夫人在她丈夫的身旁坐了下来，握住他的一只手；尤莉依旧把她的头靠在他的肩上；艾曼纽站在屋子中央，象是担当着莫雷尔一家人和门口的水手们之间的联系人的角色。

　　“事情的经过是怎么样的？”莫雷尔问题。

　　“过来一点，佩尼隆，”那年轻人说道，“讲讲事情的经过吧。”

　　一个被热带的太阳晒成棕褐色的老水手向前走了几步，两手不住地卷着一顶残破的帽子。“您好，莫雷尔先生，”他说道，好象他是昨天晚上离开马赛，刚从埃克斯或土伦回来似的。

　　“您好，佩尼隆！”莫雷尔回答，他虽然微笑着，却禁不住满眶热泪，“船长在哪儿？”

　　“船长，莫雷尔先生，他生病留在帕乐马了，感谢上帝，他病得并不厉害，几天之后你就可以看到他康复回来的。”

　　“很好，现在你把事情讲讲吧，佩尼拢”佩尼隆把他嘴里嚼着的烟草从右面顶到了左面，用手遮住嘴，转过头去，吐了一大口烟汁，然后叉开一只脚，开始讲了起来。“你瞧，莫雷尔先生，”他说，“我们风平浪静的航行了一星期，然后在布兰克海岬和波加达海岬之间的一段海面上乘着一阵和缓的南——西南风航行，忽然茄马特船长走到了我面前，我得告诉你，我那时正在掌舵，他说，‘佩尼隆，你看那边升起的那些云是什么意思？’我那时自己也正在看那些云。‘我看它们升得太快了，不象是没有原因的，我看那不是好兆头，否则不会那样黑。’‘我也是这么看，’船长说，‘我先来防一手。

　　我们张的帆太多啦。喂！全体来松帆！拉落三角头帆！’真是千钧一发啊，命令刚下，狂风就赶上了我们，船开始倾斜起来。

　　‘嗨，’船长说，‘我们的帆还是扯得太多了，全体来落大帆！’五分钟以后，大帆落下来了，我们只得扯着尾帆和上桅帆航行。

　　‘喂，佩尼隆，’船长说，‘你干嘛摇头？’‘咦，’我说，‘我想它不见得就此肯罢休呢。’‘你说得不错，’他回答说，‘我们要遇到大风了’‘大风！不止大风，我们要遇到的是一场暴风，不然就算我看走眼了。’你可以看到那风就象蒙德里顿的灰沙一样的刮过来了，幸亏船长熟悉这种事，‘全体注意！顶帆收两隔！’船长喊道，‘帆脚索放松，绑紧，落上桅帆，扯起帆桁上的滑车！’”

　　“在那种纬度的地方这样做是不够的，”那英国人说道。“如果是我，我就把顶帆放四隔，把尾帆扯落。”

　　他这坚决，响亮和出人意外的声音使人人都吃了一惊。佩尼隆把手遮在眼睛上，仔细端祥了一下这个批评他船长的技术的人。“我们干得更好，先生，”老水手不无敬意地说道，“我们把船尾对准风头，顺风奔走。十分钟以后，我们扯落顶帆，光着桅杆飞驶。”

　　“那艘船太旧了，经不起那样的风险。”英国人说道。

　　“哦，就是这把我们断送啦，在颠簸了十二个钟头以后，船出了一个漏洞，进水了，佩尼隆，’船长说，‘我看我们正在往下沉，把舵给我，到下舱去看看。’我把舵交给了他，就下去了，那儿已经有三尺深的水了。我喊道，‘全体来抽水！’可是太晚了，好象我们抽出得愈多，进来的也愈多。‘啊，’在抽了四个钟头水以后，我说，‘既然我们是在往下沉，就让我们沉下去算了，我们总得死一次的。’‘你就是这样做出的榜样吗，佩尼隆！’船长喊道，‘好极了，等一等。’他到他的船舱里去拿了一对手枪回来，‘谁第一个离开抽水泵，我就一枪把他的脑髓打出来！’他说道。”

　　“干得好！”英国人说。

　　“只要道理讲清了，大家自然勇气也就来了，”那水手继续说，“那个时候，风势减弱了，海也平静下去了，但水却不断地涨上来，虽不多，只是每小时两寸，但它还是不停地涨。每小时两寸似乎不算多，但十二小时就成两尺啦，而两尺加上我们以前有的三尺就变成了五尺。‘来吧，’船长说，‘我们已经尽了我们的力了，莫雷尔先生不能再怪我们什么了。上救生艇去吧，孩子们，越快越好！’”

　　“唉，”佩尼隆继续说道，“你知道，莫雷尔先生，一个水手是舍不得丢下他的船的，但却更舍不得他的命，所以我们也没等他再说第二遍就行动了，愈是那样，船就愈沉得快，象是在说：‘走吧，快逃命去吧！’我们马上把小船放到水里，八个人都跳到了里面。船长是最后一个下来的，说得更准确一点，他没有下来，他不肯离开大船，所以我就把他拦腰抱起，扔进了小船，然后我自己也跟着跳了下去。真是千钧一发哪！我刚跳离，甲板就嘣的一声象一艘主力舰上边众炮齐发似的炸裂了。十分钟以后，船就向前倾然后又横倒，连翻了几个身，于是一切就算完了，法老号不见了。至于我们，我们三天没吃没喝，于是我们决定抽签决定命运，看那一个来当其余的人的牺牲品，正在这时，我们看见了吉隆丹号，我们就发出求救的讯号，它看见了我们，向我们驶过来，把我们都救上了船。

　　“唉，莫雷尔先生，全部事实就是这样，我以一个水手的名誉发誓！是不是真的？你们其它人也说说吧。”一片“是的”附和声证明这个叙述已忠实详细地讲述了他们的不幸和受苦的情形。

　　“好了，好了，”莫雷尔先生说，“我知道你们谁都没有错，这只能怪命。这件事是上帝的意志，我还欠你们多少薪水？”

　　“噢，那个我们不该了吧，莫雷尔先生。”

　　“不，我们要谈。”

　　“好吧，那么，是三个月。”佩尼隆说。

　　“柯克莱斯！给这些诚实的人每人付两百法郎，”莫雷尔说道。“要是在别的时候，”他又说，“我本来会说，另外再给他们两百法算是奖金的，但时代不同罗，我现在仅有的一点钱也不是我自己的了。”

　　佩尼隆转身和他的同伴商量了几句话。

　　“至于那个，莫雷尔先生，”他说道，又转动着嘴里的那块烟草，“至于那个——”

　　“至于什么？”

　　“那钱。”

　　“怎么了？”

　　“我们都说，我们目前只要五十法郎就够了，其余的我们可以等到下次再算。”

　　“谢谢，我的朋友们，谢谢！”莫雷尔把手按在心口上说道。

　　“拿着吧，拿着吧！假如你们能找到另外一个老板，去为他服务吧，你们可以走了。”

　　这最后的几句话在水手们身上发生了一种奇异的效果。

　　佩尼隆差一点把他的烟草块吞了下去，幸亏他又吐了出来。

　　“什么！莫雷尔先生，”他用一种低沉的声音说，“你打发我们走吗？那么你生我们的气了，是吗？”

　　“不，不！”莫雷尔先生说道，“我没有生气，我也不是要打发你们走，只是我已经没有船了，所以我不再需要什么水手了。”

　　“没有船了，”佩尼隆答道，“嗯，可是，你会再造的呀，我们可以等着呀。”

　　“我已没有钱再造船了，佩尼隆，”船主带着一个悲哀微笑说道，“所以我无法接受你们的好意了。”

　　“没有钱了！那么你一定不要再付钱给我们了。我们可以象法老号一样，两手空空地走的。”

　　“够了，够了，我的朋友们！”莫雷尔喊道，他几乎要被压垮了。“去吧，我求求你们，等我将来情况好一些的时候我们再见吧。艾曼纽，陪他们下去，按我的吩咐去做吧。”

　　“至少，我们可以再见面的吧，莫雷尔先生？”佩尼龙隆问。

　　“是的，我的朋友们，至少，我希望如此。现在去吧。”他向柯克莱斯示意，柯克莱斯就先走了，水手们跟在他的后面，艾曼纽在最后。“现在，”船主对他的妻子和女儿说，“你们也去吧，我想和这位先生单独谈一会儿。”说着他向汤姆生·弗伦奇银行的首席代表瞥了一眼，后者在这一幕中，始终坐在那个角落里，除了我们上面提到过的那几句话以外，他没有过任何别的举动。两个女人对这个人望了一眼，她们已完全忘记了还有这个人在场，于是就退了出去尤莉在离开房间的时候，对陌生人投去了一个恳求的目光，后者报以她一个微笑，当时如果有一个无利害关系的旁观者在场，看到他那严肃的脸上竟会显出这样的微笑，一定会感到很惊奇的。这时房间里只剩下了两个男人。“唉，先生，”莫雷尔倒入一张椅子里，说道，“您都听见了，我再没有什么可告诉您的了。”

　　“我都清楚了，”英国人答道，“一场新的灾难又降临到了您的身上，而这只能增加我为您效劳的愿望。”

　　“噢，先生！”莫雷尔轻唤了一声。

　　“我看，”那陌生人又说道，“我是您最大的债权人，是不是？”

　　“您的期票，至少，是该最先付清的。”

　　“您希望延期付款吗？”

　　“延期不仅可以挽救我的名誉，也可以拯救我的生命。”

　　“那么您希望延期多久呢？”

　　莫雷尔想了一下。“两个月吧。”他说道。

　　“我愿意给您三个月的时间。”那陌生人回答道。

　　“但是，”莫雷尔问道，“汤姆生·弗伦奇银行能同意吗？”

　　“噢，一切由我负责好了，今天是六月五日对吧？”

　　“是的。”

　　“好，请重新开一下这些期票，改到九月五日，到九月五日，十一点钟，时钟的针指在十一点上时，我来收钱。”

　　“我等着您，”莫雷尔回答说，“我会付款给你的，不然的话，我就死。”这最后的几个字的音调说得很低，以致那陌生人根本没听到。期票重新开过后，旧的被撕毁了，那可怜的船主发现自己还有三个月的时间可以让他去想办法。英国人以他那个民族所特具的平静的态度接受了他的一番谢意，莫雷尔向他说了许多表示感激的话，亲自送他到楼梯口。那陌生人在楼梯上遇见了尤莉，她假装要下楼，但实际是却在等他。“噢，先生！”她合着双手说道。

　　“小姐，”那陌生人说道，“有一天，你会收到一封署名‘水手辛巴德’的信。不论那封信看来有多么奇怪，你一定要按照信上所吩咐你的话去做。”

　　“是的，先生。”尤莉回答。

　　“你答应这样去做吗？”

　　“我向您发誓，我一定照办！”

　　“很好。再会了，小姐！愿你永远象现在一样的纯洁高尚，我相信上天会回报你，赐艾曼纽做你的丈夫。”

　　尤莉轻轻地叫了一声，面孔红得象一朵玫瑰，伸手扶住了栏杆。那陌生人摆了摆手，继续下楼去了。他在天井里找到了佩尼隆，佩尼隆正两手各拿着一个内装一百法郎的纸包，似乎不能决定究竟是拿了好还是不拿好。

　　“跟我来，朋友，”英国人说道，“我想跟你谈一谈。”

　　（第二十九章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十章　九月五日

　　汤姆生·弗伦奇银行的代表所提出的延期一事，当时是莫雷尔所万万想不到的。在可怜的船主看来，这似乎是他的运气又有了转机，等于命运之神在向人宣布，它已厌倦了在他的身上泄恨了。当天他就把经过的情形讲给了他的妻女和艾曼纽听。全家人即使不能说已恢复安宁，但至少又有了一线希望。汤姆生·弗伦奇银行这个慷慨的举动算作友谊的表示，而只能算作自私的做法，银行方面大概是这样想，“这个人欠我们将近三十万法郎，我们与其逼他破产，只拿到本金的百分之六到八，还不如支持他，在三个月以后收回三十万为妙。”不幸，不知究竟是出于仇恨还是盲目与莫雷尔的往来的商行却并不都是这样想。有几家甚至抱着一种相反的想法。所以莫雷尔所签出去的期票仍毫不客气地如期拿到他的办公室来兑现，而多亏了英国人延期之举，那些期票才得以由柯克莱斯照付。所以柯克莱斯依旧象他往日一样的泰然自若。只有莫雷尔惶恐地想到，假如十五日该付监狱长波维里先生的十万法郎和三十日到期的那几张三万二千五百法郎的期票不曾延期的话，他早已破产了。一般商界的人士，都以为莫雷尔在恶运不断的打击之下，是无法坚持下去。所以当他们看到月底来临，而他却照常能如期兑现他所有的期票时，不禁大为惊奇。

　　可是人们仍没有完全恢复对他的信心，一般人都说，那不幸的船主的整个崩溃的日子只能拖延到下个月月底。在那个月里，莫雷尔以闻所未闻的努力来回收他所有的资金。以前他开出去的期票，不论日期长短，人家总是很相信地接受的，甚至还有自动来请求存款的。现在莫雷尔只想贴现三个月的期票，但却发现所有的银行都对他关上了门。幸亏莫雷尔还有几笔钱可收回，那几笔钱收到以后，他才能把七月底的债务应付过去。汤姆生·弗伦奇银行的代表再也没在马赛露过面。在拜访过莫雷尔先生后的第二天或第三天里，他就失踪了，在马赛，他只见过市长，监狱长和莫雷尔先生，所以他这次露面，除了这三个人对他各自留下了一个不同的印象以外，再没有别的踪迹可寻。至于法老号的水手们，他们似乎无疑地已找到了另外的工作，因为他们也不见了。

　　茄马特船长病愈后从帕尔马岛回来了。他不敢去见莫雷尔，但船主听说他回来后，就亲自去看望他。这位可敬的船主已从佩尼隆的那里了解了船长在暴风中的英勇行为，所以想去安慰安慰他。他还把他该得的薪水也带了去，那原是茄马特船长不敢开口要的，当莫雷尔从楼梯上下来的时候，他碰见佩尼隆正要上去。佩尼隆似乎把钱花得很正当，因为他从上到下穿着新衣服。当他看到自己的雇主的时候，那可敬的水手似乎十分尴尬，他缩到了楼梯的拐角，把他嘴巴里的烟草块顶来顶去，大眼睛直勾勾地瞪着，只感到在握手的时候莫雷尔照常轻轻地回捏他一下。莫雷尔以为，佩尼隆的窘态是由于他穿了漂亮的新衣服的关系，这个诚实人显然从来不曾在自己身上花过那么多钱。他无疑的已在别的船上找到工作了，所以他的羞怯，说不定就是为了他已不再为法老号致哀的缘故。他或许是来把他的好运告诉茄马特船长，并代表他的新主人来请船长去工作的。“都是好人啊！”莫雷尔一边走一边说，“愿你们的新主人也象我一样的爱你们，并愿他比我幸运！”

　　八月份一天天地过去了，莫雷尔不断地努力，到处奔走借债，到了八月二十日那天，马赛盛传他搭乘了一辆邮车走了之撰述一种。同治四年，曾国藩、曾国荃校刻二百八十八卷。，据说他的公司月底就要宣告破产了。莫雷尔之所以要离开，就是为了避免目睹这个残酷的场面，而只留下他的助手艾曼纽和会计柯克莱斯去应付。但出乎大家意料之外的是，八月三十一日那天，公司仍照常开门，柯克莱斯坐在账台栅栏后面，照样仔仔细细地察看所有拿来兑现的期票，从第一张到最后一张，照样如数付清，其中有两张还是莫雷尔拿去贴现的保付支票，这柯克莱斯也照样兑付，就象是船主直接发出去的期票一样，这一切简直是不可思议的。可是，预言祸事的人总是不甘心罢休的，所以倒闭的日期又被定在了九月底。九月一日，莫雷尔回来了。全家人都极其焦急地在等着他，因为他们最后的希望就寄托在这次到巴黎去的旅程上了。莫雷尔想起了腾格拉尔，腾格拉尔现在非常有钱了，而以前他曾象受过莫雷尔许多恩惠，因为他那庞大的财富是在进西班牙银行服务以后开始积累起来的，而当时是莫雷尔介绍他去那儿工作的。据说腾格拉尔目前的财产已达六百万到八百万法郎，而且还有无限的信用。所以腾格拉尔如果肯救莫雷尔，他根本用不着从口袋掏一个铜板，而只在借款时说一句话，莫雷尔就得救了。莫雷尔早就想到过腾格拉尔。但他对他有一种无法抑制的本能的反感，所以莫雷尔是到了山穷水尽的地步才去求救于他的。莫雷尔当时的想法是对的，因为他想到了拒绝，屈辱地回家来了。回家以后，莫雷尔即没有一声怨言，也没说一句刻薄的话。

　　他同他那哀哀哭泣的妻女拥抱了一下，又带着友情的温暖同艾曼纽握了一下手，然后去他三楼的书房里了，同时派人去叫柯克莱斯来。

　　“这样看来”两个女人对艾曼纽说，“我们是真的破产了。”

　　他们匆匆商谈了一番，大家一致同意由尤莉写信给驻防在尼姆的哥哥，叫他赶快回家，这两个可怜的女人本能地感觉到她们必须以全部力量来承受这日益迫近的打击。马西米兰·莫雷尔虽还不满二十二岁，却很能左右他的父亲。他是一个刚毅正直的青年。当他决定入伍的时候主义理论。主要代表有西欧的伯恩施坦、俄国的合法马克思，他的父亲原无意让他干那一行，于是就叫年轻的马西米兰考虑了一下自己的兴趣以后再做决定。他立刻宣布愿过军人的生活。他后来刻苦学习，在军官学校毕业时成绩极优，高校后就在五十三联队成了一名少尉。他当少尉已一年了，一旦有机会便可以升迁。在他那一联队里，马西米兰·莫雷尔是一个众所周知最严守纪律的人，不仅严守一个军人应尽的义务，而且还严守一个人应尽的责任，所以他获得了“斯多葛派”［斯多葛派是古希腊一种唯心主义哲学派别，摈弃享乐，提介寡欲。后来常以这个名称指刻苦自励的人。］这一美名。不言而喻，许多人喊他这个绰号，只不过是从旁人那儿听来的，有些人甚至根本不知道其真正的含义。

　　这位青年人就是他的母亲和他的妹妹求援的目标，她们觉得严重的局势就要到来了，所以召他回来支援她们。她们并没有错估这件事的严重性，因为莫雷尔和柯克莱斯同进办公室以后，尤莉看到后者出来的时候脸色苍白，浑身发抖，神色惊恐不安，当他经过她身边的时候，她本来想问问他，但那老实人一反常态，竟慌慌张张地急忙奔下楼去，只是举手向天，惊叹道：“噢，小姐，小姐！多可怕的祸事！谁能相信啊！”过了一会儿，尤莉又看到他上楼来，手里捧着两三本厚厚的账簿，一册笔记本和一袋钱。

　　莫雷尔查看了账簿，翻开了笔记本，数了数钱。他所有的现金约为七八千法郎，他应收的账款，到五号为止，约有四五千，加起来，最多不过只有一万四千法郎，而要付的那些期票却达二十八万七千五百法郎之多。他是无法对债主这样开口的。但是，当莫雷尔下楼去用午餐时，他外表看来却非常的平静。这种平静的态度比最大的忧郁更使两个女人感到惊惶。午餐以后，莫雷尔通常总要出去，照例到佛喜俱乐部去喝咖啡，读《讯号报》的，但这一天他没有离家，却回到了他的办公室里。

　　至于柯克莱斯，他似乎完全给弄糊涂了。那天下午他走到天井里，光着头坐在一块石头上，曝晒在炽热的阳光底下。艾曼纽想设法安慰一下两个女人，但他又不知该说些什么。这个年轻人对于公司的业务知道得很清楚和存在的同一性问题。对这个问题的不同回答，分为可知论，决不会不知道一场大祸已笼罩在莫雷尔全家的头上。夜晚来临了。两个女人没法睡觉，在房间里守着，希望莫雷尔在离开办公室以后会到她们这儿来。但她们听到他经过她们的门口时，故意放轻了脚步。

　　她们听见他已走进他的卧室，并在里面把门关上了。莫雷尔夫人叫女儿上床去睡。尤莉走后，她又等了半个钟头，然后站起身来，脱掉鞋子，偷偷地沿着走廊摸过去，想从钥匙孔里看着她的丈夫在做什么。在走廊里，她遇到了一个后退的黑影，那是尤莉，她也心中不安，比她的母亲先来了一步。那年轻姑娘向莫雷尔夫人走过来。“他在写东西。”她说道。她们不必说话就都已互相了解了对方的心思。莫雷尔夫人再从钥匙孔里望进去。莫雷尔果然在写东西，但莫雷尔夫人却注意到了一件她女儿没注意到的事，就是她的丈夫正在一张贴着印花的纸上写字。一个恐怖的念头闪过了她的脑子：他正在写遗嘱。她不禁浑身打了个寒噤，可是却没有力气说出一个字来。第二天，莫雷尔先生似乎象往常一样的平静，照常走进他的办公室，按时来用早餐，但在午餐以后，他就把女儿拉到了自己身边，抱住她的头贴在自己的胸前，拥抱了她很长一段时间。到了晚上尤莉告诉她的母亲，说他在外表上虽然是这样的平静，但她注意到父亲的心跳得很剧烈。以后的两天也是这样地过去了。到了九月四日晚上，莫雷尔向他的女儿要回了他办公室的钥匙。

　　尤莉一听到这个要求立刻就发抖了，她觉得这是一个恶兆。这把钥匙一向是由她保存着的，只有在她童年的时代，有时向她讨回只不过当作一种惩罚罢了，而现在她的父亲为什么要讨回这把钥匙呢？那年轻姑娘望着莫雷尔。“我做错了什么事，父亲？”她说，“你要向我讨回这把钥匙？”

　　“没什么，我的宝贝，”那不幸的人回答道，一听到这个简单的问题，泪水便盈满了他的双眼改革。1921年上海亚东图书馆出版，胡适为之作序。另有1936，“没什么，只是我要它。”

　　尤莉假装在身上摸钥匙。“我一定把它掉在我的房间里了。”她说道。于是她走了出去，但她并没有回她的卧室，却赶快去和艾曼纽商量。“这把钥匙不要给你的父亲，”他说，“明天早晨，要是可能的话，一刻都不要离开他。”她问艾曼纽是怎么回事，但他也什么都不知道，或许是不肯说，在九月四日到五日的那个晚上，莫雷尔尔夫人留心倾听着每一个声音，她听到自己的丈夫焦躁不安地在房间里踱来踱去，一直到早晨三点钟。他是在三点钟才躺到床上去的。那一夜母女两人厮守着挨了过去。她们也在期待着马西米兰，他本该在傍晚时就到的。早晨八点钟，莫雷尔走进了她们的房间。他很平静，但在他那苍白和忧伤的脸上，显然可看出那一夜的焦虑。她们不敢问他睡得好不好。莫雷尔一生中从来也没象今天这样对他的妻子如此温柔，对他的女儿如此充满了父爱。他不断地凝视着娇美的姑娘，不断地吻她。尤莉没忘艾曼纽的话，当她的父亲离开房间的时候，就跟着他一起出去了，但他却急忙对她说，“去陪着你的妈妈吧。”尤莉想陪他。“我要你这样做。”他坚持说。这是莫雷尔生平第一次对女儿说，“我要你这样做。”但他说这句话的时候，语气中仍满带着父亲的慈爱，尤莉不敢不从命。她站在老地方，哑口无言，一动也不动，片刻以后，门开了，她觉得有两只手臂抱住了她，两片嘴唇亲到了她的前额上。她抬头一望，发出一声惊喜的喊声。“马西米兰！哥哥！”她喊道。

　　听到这几个字，莫雷尔夫人站起身来，扑入她儿子的怀抱。

　　“妈，”青年叫道，他望望莫雷尔夫人，又望望他的妹妹，“怎么啦？你们的信吓了我一跳在的东西。主张社会改良主义，认为人类的天职在于创造一，所以我尽快赶回来了。”

　　“尤莉，”莫雷尔夫人边说，边对那青年作了一个表示，“快去告诉你父亲，说马西米兰回来了。”那年轻姑娘急忙冲出房间，但在楼梯口，她碰到一个人手里正拿着一封信。

　　“你是尤莉·莫雷尔小姐吗？”那人带着浓重的意大利口音问道。

　　“是的，先生，”尤莉吞吞吐吐地答道，“你有何贵干？我不认识你呀。”

　　“请读一读这封信吧，”他说完就把信交给了她。尤莉犹豫了一下。“这封信对令尊大有好处。”信差补充道。

　　年轻姑娘急忙接过信赶紧拆开，读道：

　　马上到梅朗巷去，走进门牌是十五号的那座房子，向门房要六楼上的房门钥匙。走进那个房间，在壁炉架的角落里有一只红丝带织成的钱袋，拿来给令尊大人。注意，他必须在十一点以前收到这只钱袋。你答应过要照我说的去做的。要履行你的诺言。

　　水手辛巴德上。

　　年轻姑娘发出一声欣喜的呼喊，抬起头来，四顾寻觅那信差，但他已经不见了。她的目光又回到了那封信上，又读了第二遍，发现原来还有一小段附言。她读道：“记住，你必须亲自去完成这项使命，而且必须单独去。要是让别人去，或由别人陪你去，则门房就会回答说他根本不知道有这回事。”

　　这段附言使年轻姑娘的欢喜打了个折扣。她可以毫无担心地去吗？那儿会不会有某种陷阱在等待着她呢？她还很天真，不知道象她这种年龄的年轻姑娘可能遇到的种种危险。但对于危险的恐惧是不必事先知道的，真的，说起来，常常是不可知的危险会使人产生极大的恐怖。

　　尤莉心里犹豫不决，决定找人商量一下。可是，由于一种奇特的情感，她所要商量的对象既不是她的母亲也不是她的哥哥，而是艾曼纽。她急忙下楼去，把汤姆生·弗伦奇银行代表来见他父亲那天所发生的事情告诉了他，把楼梯上的那幕情形讲给他听，并说她当时已答应过他，然后又把那封信拿给他看。

　　“那么，你一定得去，小姐。”艾曼纽说道。

　　“到那儿去吗？”尤莉问。

　　“是的，我可以陪你去。”

　　“但你没看到上面要求我一定要一个人去吗？”尤莉说。

　　“你是一个人去，”青年答道。“我可以在穆萨街的拐角上等你，假如你去得太久了，使我感到了不安，我就赶去接你，谁要是找你麻烦，我就要他好看！”

　　“那么，艾曼纽，”年轻姑娘吞吞吐吐地说道，“你的意见是我应该服从这个命令了？”

　　“是的，那送信人不是说这关系到你父亲能否得救吗？”

　　“他倒底有什么危险呀，艾曼纽？”

　　艾曼纽犹豫了一会儿，但为了使尤莉立刻做出决定，他不得不把实话说出来。

　　“听着，”他说，“今天是九月五日，是不是？”

　　“是的。”

　　“那么，在今天十一点钟，你的父亲差不多有三十万法郎要付。”

　　“是的，那我知道。”

　　“但是，”艾曼纽又说道，“我们公司里的现款还不够一万五千法郎。”

　　“那可怎么办呢？”

　　“所以，假如在今天十一点钟以前，你父亲找不到人来帮他，则到了十二点钟他就不得不宣布破产啦。”

　　“噢，来吧，来吧！”她大喊一声，急忙拖了那个青年就跑。

　　这时，莫雷尔夫人已把发生的一切都讲给她的儿子听了。

　　那青年已知道得很清楚了，自从灾祸接二连三地降临到他的身上以来，家里的生活已起了很大的变化，但他不知道事情竟会发展到这步境地。他吓得呆如木鸡。然后，他冲出房间，奔上楼梯，想在办公室里找到父亲，但他敲了很长时间门，里面毫无动静。当他还站在办公室门口的时候，他听到卧室的门开了，转过身来，看见了自己的父亲。原来莫雷尔先生并没有直接到他的办公室去，而是回到了他的卧室，直到这时才出来。

　　莫雷尔一看见自己的儿子，就发出了一声惊喊，他根本不知道他会回来的。他一动不动地站在老地方，用左手紧按着一件藏在他衣服底下的东西。马西米兰三步两步跳下楼梯，扑上去搂住了他父亲的脖子，突然他缩回了身子，用右手按在莫雷尔的胸膛上。“父亲！”他喊道，脸刷地变成死灰色，“你衣服底下藏着这对手枪干什么？”

　　“噢，我也害怕这东西！”莫雷尔说道。

　　“父亲，父亲！看在老天的份上，”青年惊喊道，“告诉我，您究竟拿这些武器要做什么？”

　　“马西米兰，”莫雷尔眼睛一眨不眨地望着自己的儿子回答说，“你是一个男子汉，而且是一个爱名誉的男子汉。来，我解释给你听。”

　　于是莫雷尔跨着坚定的步子向他的办公室走去，马西米兰跟在他的后面，一路走，一路发抖。莫雷尔打开门，等他的儿子进来以后就把门关上了，然后，穿过前厅，走到他的写字台前，把手枪放在上面，手指一本摊开的帐簿。这本帐簿准确无误地记录着公司的财务状况。半小时后，莫雷尔就得付出二十八万七千五百法郎。而他现在仅有一万五千二百五十法郎。

　　“看吧！”莫雷尔说道。

　　青年读着，感到愈来愈绝望。莫雷尔一言不发。他还能说些什么呢？在这样一个绝望的数字面前，还要什么解释呢？

　　“父亲，你已经想尽了一切办法了吗？”青年过了一会儿问道。

　　“是的。”莫雷尔答道。

　　“你再没有可收回的钱了吗？”

　　“一点也没有了。”

　　“你在各方面都搜尽了吗？”

　　“都搜空了。”

　　“这么说半小时之后，”马西米兰用一种阴沉的声音说，“我们的名誉就要蒙受耻辱了。”

　　“血可以洗清耻辱的。”莫雷尔说道。

　　“你说得对，父亲，我了解你。”于是他伸手去拿手枪，说道，“一支给你，一支给我，谢谢！”

　　莫雷尔拉住了他的手。“你的母亲！你的妹妹！谁去养活她们呢？”

　　一阵寒颤流过青年的全身。

　　“父亲，”他说，“你想好了是要我活下去吗？”

　　“是的，我要你这样做，”莫雷尔答道，“这是你的责任。马西米兰，你有一个冷静坚强的头脑。马西米兰，你不是普通人。

　　我什么都不希望，我什么命令都没有，我只想对你说，你设身处地仔细为我想一想，然后你自己来作出判断吧。”

　　年轻人想了一会儿，他的眼睛流露出一种崇高的听天由命的表情，用一种缓慢的，悲伤的姿势扯下那表示他的军衔的两个肩章。“那么，好吧，父亲，”他伸手给莫雷尔说道，“安心地死去吧，父亲。我会活下去的。”

　　莫雷尔几乎要跪到儿子的面前，但马西米兰抱住了他，于是这两颗高贵的心在一霎间紧紧地贴在了一起。“你知道，这不是我的错。”莫雷尔说道。

　　马西米兰微笑了一下。“我知道的，父亲，你是我生平所知道的最可尊敬的人。”

　　“好了，我的儿子，现在一切都说明白了，现在回到你母亲和妹妹那儿去吧。”

　　“父亲，”青年跪下一条腿说道，“祝福我吧！”

　　莫雷尔双手捧起他的头，把他拉近了一些，在他的前额上吻了几下，说道：“噢是的，是的，我以自己的名义和三代无可责备的祖先的名义祝福你，他们借我的口说：‘灾祸所摧毁的大厦，天命会使之重建。’看到我这样的死法，即使铁石心肠的人也会怜悯你的。他们拒绝给我宽限，对你，或许会给的。要尽量不说出有失体面的话。要去工作，去劳动，年轻人，要热忱而勇敢地去奋斗，要活下去，你，你的母亲和你的妹妹，都要克勤克俭地生活下去，这样，你的财产或许会一天天地增加，把我所欠下的债还清。到全部还清的那一天，你就可以在这间办公室里说：‘我父亲的死，是因为他无法做到我在今天所做到的事。但他是平静地死去的，因为他在临死的时候知道我会做到的。’想想看，那一天将是多么光荣，多么伟大，多么庄严埃”“父亲！父亲！”青年哭道，“你为什么就不能活下去呢？”

　　“假如我活着，一切就都改变了，假如我活着，关心会变成怀疑，怜悯会变成敌意。假如我活着，我只是一个不信守诺言，不能偿清债务的人，实际上，只是一个破了产的人。反过来说，假如我死了，要记得，马西米兰，我的尸首是一个诚实而不幸的人的尸首。活着连我最好的朋友也会避开我的屋子，死了，全马赛的人都会含泪送我到我最后的安息地。活着，你会以我的名字为耻，死了，你可以昂起头来说：‘我父亲是自杀的，因为他生平第一次在迫不得已的情形之下没有履行他的诺言。’”年轻人发出了一声呻吟，但看来已屈服了。因为他的头脑不是他的心已被第二次说服了。

　　“现在，”莫雷尔说，“让我单独留在这儿吧，想法带开你母亲和妹妹。”

　　“你不再见见妹妹了吗？”马西米兰问道，在这次会见中，青年的心里还藏着一个最后的朦胧的希望，他是为了那个理由才这样建议的。莫雷尔摇了摇头。“我今天早晨见过她了，”他说，“和她告别过了。”

　　“你没有特别的嘱咐留给我吗，父亲？”马西米兰哑着嗓子问道。

　　“有的，我的孩子，有一个神圣的嘱托。”

　　“说吧，父亲。”

　　“只有一家汤姆生·弗伦奇银行曾同情过我，是出于人道，还是出于自私，我不知道。它的代理人曾给了我，我不愿说赐给我三个月延期的时间，他在十分钟之后就要来收那笔二十八万七千五百法郎的期票了。这家银行应该最先还清，我的孩子，你必须尊重那个人。”

　　“父亲，我会的。”马西米兰说。

　　“现在再向你说一次，永别了，”莫雷尔说。“去吧！去吧！

　　我要独自呆在这儿。你可以在我卧室的写字台里找到我的遗嘱。”

　　青年仍旧一动不动地站在那里，心里虽想服从，但却没有勇气来实行。

　　“听我说，马西米兰，”他的父亲说。“假若我是一个象你这样的军人，受命去攻克某一个城堡，而你知道我肯定会在进攻时被杀的，难道你不愿意象现在这样的对我说一声：‘去吧，父亲，因为倘若您留下来就要名誉扫地，宁愿死，别受辱’！”

　　“是的，是的！”青年说道，“是的！”于是又浑身痉挛地用力拥抱了他父亲一次，说，“就这样吧，父亲。”说完他便冲出了办公室。

　　在儿子离开以后，莫雷尔两眼盯住门口，静静地站了一会儿，然后他伸手去拉铃。过了一会儿，柯克莱斯进来了。

　　他已不再是往常那个人了，最近三天来的可怕的一切已压垮了他。莫雷尔父子公司就要付不出款的这个想法完全把他压倒了，二十年来他从未感到过这样的屈辱。

　　“我的好柯克莱斯，”莫雷尔用一种难以形容的表情说道：“你去等在前厅里。当三个月前来过的那位先生，汤姆·弗伦奇银行的代表来的时候，向我通报一声。”柯克莱斯没有回答，他只是点了点头，走进前厅里，坐了下来，莫雷尔倒入他的椅子里，眼睛盯在钟表上，现在还剩七分钟，只有七分钟了。表针的移动快得令人难以相信，他象是能看到它在走动似的。

　　这个人，他还依旧年轻，但却为了一种或许是虚妄但至少在表面上看来很正当的理由，就要和世界上他所爱的一切告别，放弃充满家庭乐趣的生命了，在这最后的一刻，他的脑子里究竟在想些什么，实在是无法表达。他的额头挂满了冷汗，可是并不怨天尤人，他的眼睛润湿着，但却是向着天空的。时钟的针继续向前走着。手枪的保险机已打开了。他伸出手去，拿起了一支，喃喃地念着女儿的名字。然后他又放下了这致命的武器，拿起笔，写了几个字。他似乎象是和他那心爱的女儿还告别得不够似的。然后他又把目光盯到了时钟上，他不再计算分数了，而是以秒数来计算了。他又拿起了那致命的武器，他的嘴是半张着，他的眼睛盯在时钟上，当他想到扳动枪机时那格的一声时，不禁打了一个寒颤。这时，一片冷汗湿透了他的额头，一阵要命的剧痛咬着他的心。他听到了楼梯口那扇门的铰链的转动声，时钟轧轧地响了几声，预示要敲十一点了，突然办公室的门开了。莫雷尔没有转身，他在等待着柯克莱斯说这几个字：“汤姆生·弗伦奇银行代表到。”他已把手枪的枪口放在了牙齿中间。突然他听到一声大喊，这是他女儿的喊声。他转过身来，看见了尤莉的枪掉了下来。

　　“父亲！”年轻姑娘大声喊道，她欢喜得几乎喘不过气来了，“得救了，你得救啦！”她扑到了他的怀里，一只手高高地举着一只红丝织成的钱袋。

　　“得救，我的孩子！”莫雷尔诧异地问道，“你在说什么？”

　　“是的，得救啦，得救啦！看，快看呀！”年轻姑娘说道。

　　莫雷尔接过钱袋，微微吃了一惊，因为他朦胧地记得，这只钱袋一度是属于他自己的。钱袋的一端缚着那张二十八万七千五百法郎的期票，期票虽然是已经签收了的，另一端则系着一颗榛子般大的钻石，还附有一张羊皮纸的字条，上面写着：“尤莉的嫁妆。”

　　莫雷尔用手抹了一下额头，他觉得这似乎是一个梦。正当这时，时钟连敲了十一下，这震颤的声音直穿进他的身体，每一下都象是一把锤子敲在他的心上一样。“快说，我的孩子。”

　　他说，“快说说！这个钱袋你是在哪儿找到的？”

　　“在梅朗巷十五号六层楼上的一个小房间的壁炉架上找到的。”

　　“可是，”莫雷尔大声说道，“这个钱袋不是你的呀！”

　　尤莉把早晨收到的那封信交给了父亲。

　　“你是单独一个人去的吗？”莫雷尔读了信以后问道。

　　“艾曼纽陪我去的，父亲。他本来说好在穆萨街的拐角上等我的，但说来奇怪，我回来的时候他不在那儿了。”

　　“莫雷尔先生！”这时楼梯上有一个声音喊道，“莫雷尔先生！”

　　“这是他的声音！”尤莉说道。这时艾曼纽已走了进来，他的脸上洋溢着兴奋色彩。“法老号！”他喊道，法老号！”

　　“什么！什么！法老号！你疯了吗，艾曼纽？你知道那艘船已经沉没了。”

　　“法老号，先生！他们发出的信号是法老号！法老号进港了！”

　　莫雷尔倒在他的椅子里。他浑身无力，他的理智无法接受这种闻所未闻，令人难以相信的，不可思议的事。这时他的儿子进来了。

　　“父亲！”马西米兰喊道，“你怎么说法老号已沉没呢？了望塔上已经得到了它的信号，他们说它现在正在进港。”

　　“我亲爱的朋友们！”莫雷尔说道，“假如的确如此，这一定是上天的一个奇迹，太不可能！太不可能了！”

　　但真实而同样令人难以相信的，是他手中所握着的那只钱袋，那张签收了的期票，那光彩夺目的钻石。

　　“啊，先生！”柯克莱斯喊道，“那是怎么回事，法老号？”

　　“来吧，我亲爱的孩子们，”莫雷尔站起身来说，“我们去看看吧，假如这个消息是假的，愿苍天可怜我们！”

　　他们都走出去，在楼梯上遇到了莫雷尔夫人，莫雷尔夫人实在怕到办公室来。一会儿，他们便到了卡尼般丽街。这时码头上已聚满了人。人们都让路给莫雷尔。“法老号！法老号！”

　　每一个声音都这样说。

　　说来奇怪，在圣·琪安了望塔前面，有一艘帆船的尾部用白漆漆着这些字样：“法老号（马赛莫雷尔父子公司）”，它简直和原先那艘法老号一模一样，而且是满载着货物，大概还是装着洋红和靛青。它抛了锚，收了所有的帆，甲板上是茄马特船长在那儿发号施令，而佩尼隆正在向莫雷尔先生打旗语。再也不容怀疑了！眼前亲眼所见，亲耳所闻的事是真实的。而且一万余人都在场当见证人。莫雷尔父子在岸上激动地拥抱起来，市民们望着这奇迹都在欢呼鼓掌，这时，有一个留着一脸黑胡须的男子，正躲在一处哨兵的岗亭里，望着这个令人激动的场面，低声说道：“快乐吧，高贵的心呀！愿上帝祝福您所做的和将要做的种种善事，让我的感激和您的恩惠都深藏不露吧！”

　　于是，带着一个愉快的微笑，他离开那隐身的地方，神不知鬼不觉地走下一侧岸边的便梯，高呼三声：“雅格布！雅格布！雅格布！”于是一艘小艇向岸边划来，接他上了船，送他到了一艘豪华的游艇旁边，他象一个水手那样灵活地跃上游艇的甲板，从那儿再回过身来望了一眼莫雷尔，只见莫雷尔正欢喜得热泪盈眶，正在极其亲热地和他周围的人一一握手，并以感激的目光望着天空，似乎想在天上寻觅那不可知的造福者似的。

　　“现在，”那位无名客说道，“永别了，仁慈，人道和感激！永别了，一切高贵的情意，我已代天报答了善人。现在复仇之神授于我以权力，命我去惩罚恶人！”随着这些话，他发出一个信号，而象是就只等待这个信号似的，游艇立刻向港外开去了。

　　（第三十章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十一章　意大利：水手辛巴德

　　一八三八年初，巴黎上流社会的两个青年，阿尔贝·马尔塞夫子爵和弗兰兹·伊皮奈男爵，到了佛罗伦萨。他们约定好了来观看那一年的罗马狂欢节，弗兰兹事先说定充当阿尔贝的向导，因为他最近这三四年来一直住在意大利。在罗马度狂欢节不是一件轻而易举的事，尤其是如果你不愿意在呸布尔广场或凡西诺广场上过夜。所以他们写信给爱斯巴广场伦敦旅馆的老板派里尼，吩咐为他们保留几个舒适的房间。派里尼老板回信说，他只有两间寝室和一间内房，在三楼上，租金很低廉，每天只要一个路易。他们接受了这个条件，但为了尽可能好好地利用空暇的时间，阿尔贝就动身到那不勒斯去游览。而弗兰兹则留在佛罗伦萨。在这儿过了几天以后，他去过那家叫卡西诺的俱乐部，并且在佛罗伦萨的几家贵族家里过了两三个夜晚，在他访问了波拿巴的摇篮科西嘉以后，他忽然想去访问一下拿破仑的监禁地厄尔巴岛。

　　一天傍晚，他解开一艘拴在里窝那港内铁环上的小船，跳到船上，用他的披风裹住身体，在船里躺下，对船员们说：“开到厄尔巴岛去！”小船就飞也似的驶出了港口，第二天早晨，弗兰兹便在费拉约港弃舟登岸。在沿着那位巨人所留下的足迹走过一遍以后，他又在岛上游览了一番，然后重新上船，向马西亚纳驶去。两小时以后，他在皮亚诺扎上岸，他曾听人煞有介事地说过，那儿到处都是红色的鹧鸪。但打猎的成绩却不佳，他只打下来几只鹧鸪，于是他如同每一个失败的猎人一样，回到船上就大发脾气。

　　“啊，如果大人愿意，”船长说，“您可以找到一个绝对好的地方打猎。”

　　“在哪儿？”

　　“您看见那个岛了吗？”船长指着耸立在蔚蓝色的海面上一片圆锥形状的岛屿说。

　　“嗯，这是什么岛？”

　　“基督山岛。”

　　“可是我没有在这个岛上打猎的许可证呀。”

　　“大人不必要许可证，因为那个岛上没人居住。”

　　“啊，真的！”青年说，“地中海上竟有一个荒岛，真是一件怪事。”

　　“这是很自然，小岛上是一大堆岩石，岛上没有一亩可耕的土地。”

　　“这个岛归属哪个国家？”

　　“属于托斯卡纳。”

　　“那儿可以打到什么？”

　　“数不尽的野山羊。”

　　“我想它们大概是靠舔石头过日子吧。”弗兰兹怀疑地笑了笑说。

　　“不，石缝里可以长出小树，它们可以啃嫩叶吃。”

　　“我睡在哪儿呢？”

　　“岸上的岩洞，或者裹上披风睡在船上，而且，要是大人高兴的话，我们可以打完猎以后马上就走。我们夜里白天都一样能航行，如果风停了，我们可以用桨。”

　　弗兰兹觉得和他同伴会聚的日子还早，而且在罗马的寓所也没什么别的麻烦，所以他就接受了这个建议。一听说他同意了，水手们就互相低语了几句。“喂，”他问道，“怎么？还有什么困难吗？”

　　“不？”船长答道。“但我们得告诉大人知道，那个岛很不安全。”

　　“这是什么意思？”

　　“就是，基督山虽然没有人在上面住，但偶尔也被走私贩子和海盗用作避难所，他们都是从科西嘉、撒丁，或是非洲来的。假如有人告我们曾到过那儿，那么我们回到里窝那的时候，就得上检疫所扣留六天。”

　　“见鬼！那就得好好考虑考虑了！六天正好是上帝创世用的时间。伙计们，这个时间是不是太长了一点。”

　　“但谁会去报告大人到过基督山呢？”

　　“噢，我肯定不会。”弗兰兹喊道。

　　“我也不，我也不！”水手们同声说。

　　“那么就转舵向基督山。”

　　船长下了几个命令，船头开始朝那个岛调转过去，不多会儿小船便朝着那个方向驶过去。弗兰兹等船一切都调整好，船帆鼓起了风，四个水手站定了位置，三个在船头，一个在船尾，然后又重新接上话头。“盖太诺，”他对船长说，“你跟我说基督山是海盗的一个避难所，我想他们可并不象山羊那么好玩吧。”

　　“是大人，话没错。”

　　“我知道确实有走私贩子，但我想，自从阿尔及尔被攻克，摄政制度被摧毁以来，海盗只是库柏和玛里亚特上尉的传奇小说中的人物了吧。”

　　“大人有所不知，海盗确实有，就象现在还有强盗一样——大家不是都以为强盗已经让教皇利奥十二世灭绝了吗？可是他们天天还在罗马的城门口抢劫来往过客。难道大人没有听说过，六个月前，法国代理公使在离韦莱特里五百步的距离里内被抢的那件事吗？”

　　“噢，是的，我听说过。”

　　“那么好，如果大人也象我们一样一直生在里窝那，您就会常常听人说，一艘小商船，或是一艘英国游艇，本来是要开到巴斯蒂亚、费拉约港，或契维塔·韦基亚去的，结果却没了影儿。谁也不知道那条船出什么事了，肯定是触到岩石上沉没了。哼，它碰上的这块岩后大概是一艘又长又狭的船，船上有六个人或者八个人，他们趁着一个风高月黑的晚上，不知在哪一个荒凉的小岛附近袭击了它，抢劫了它，就象强盗在一处树林的拐角上抢劫一辆马车一样。”

　　“但是，”裹紧了披风躺在小船里的弗兰兹问道，“那些遭抢的人为什么不向法国、撒丁，或是托斯卡纳政府去控告呢？”

　　“为什么？”盖太诺微笑起来。

　　“是的，为什么？”

　　“因为他们先是把帆船上所有他们觉得值得拿的东西都搬到他们自己的小船上，然后把船员的手脚都绑起来，往每个人的脖子上都绑上一个二十四磅重的铁球，在帆船底上凿一个大洞，然后就离开。十分钟以后，帆船就开始前后左右地摇荡起来，然后就向下沉，一会儿往这边倾倒，一会儿又往那一边倾倒。几番沉浮后，突然间放出大炮一样的一声巨响——这是甲板里的空气爆炸了。一会儿，排水孔里就象鲸鱼的喷水口一样喷出水来，帆船最后哼哼一声，打几个转转，就不见了，只在水面上形成了一个大漩涡，于是一切就都完了。仅五分钟之内，只有上帝的眼睛才看得到帆船究竟躺在海底的哪一个角落。现在你明白了，”船长大笑着说，“为什么没有人去向政府去控告，为什么帆船到不了港的原因了吧？”

　　要是盖太诺在提议去岛上行猎以前讲了这番话，弗兰兹在接受他的建议时大概会犹豫一下，但是他们现在已经出发了，他认为后退就是示弱。有些人不会轻率地自甘冒险，但假如有危险临头，却能处之泰然，他便是那种人。有些人十分镇定果敢，他们把危险看成是决斗时的敌手，他们琢磨它的动作，研究它的路数，他们的后退不过是为了喘息一下而已，并不是表示懦怯。他们表示捕捉一切于自己有利的地方，而一下置敌人于死地，他也是那种人。“哼！”他说，“我游遍了西西里和卡拉布里亚，我在爱琴海上曾经航行过两个月，什么海盗强盗我连影子都从没见过一个。”

　　“我给大人讲多些，并不是要您改变计划，”盖太诺答道，“只是您问到我，我就回答您，如此而已。”

　　“是的，我亲爱的盖太诺，你讲这些很有趣，我希望能好好地玩味玩味。往基督山开吧。”

　　风势很猛，小船以每小时六七海里的速度前进。他们十分快地接近航行的目的地。当他们接近那个岛的时候，它象是从海底里冒出来的一个庞然大物，透过明净天际下的薄暮余辉，他们辨得出岩石一块一块地堆积在一起，象一座弹药库里的炮弹一样；石缝里则生长着青绿色的灌木和小树。至于水手们，表面上看似十分平静，但显然都十分警惕，小心翼翼的注视着展开在他们前面的玻璃般光洁的海面。海面上只能看到几艘渔船和船上的白帆。当他们离基督山只有十五哩的时候，太阳开始沉落到科西嘉的后面，科西嘉的群山在天空的衬托下划出明晰轮廓，雄劲地呈现出峥嵘的山峰。这座大岩山象巨人亚达麦斯脱似的气势汹汹地俯视着小船，遮住了太阳，而太阳又染红了它的山巅。阴影渐渐从海上升起，好似在驱逐落日的余辉。最后，太阳的余辉驻足在山顶上，在那儿逗留了一会儿，把山顶染得火红，如同一座火山顶。然后，阴影渐渐吞蚀了山顶，象它刚才吞蚀山脚一样，于是整个岛子现在变成了一座灰蒙蒙的山，愈来愈阴沉。半小时后，黑夜就完全笼罩了。

　　好在海员们常走这些航线，熟悉托斯卡纳群岛一带的每一块礁石。毕竟在这样的昏黑之中，弗兰兹并不那么镇定自若。科西嘉早已看不见了，基督山也不知隐蔽在了何处，可水手们却象大山猫一样，能暗中识物，并且掌舵人也没有显露出丝毫犹豫。太阳落山后一个钟头了，弗兰兹好象觉得在左侧四分之一哩处看到一大堆黑乎乎的东西，但辨不出到底是什么。

　　为了怕把一片浮云错认作陆地而引起水手们的嘲笑，他一直保持着沉默。突然间，那里出现一大片光，陆地或许会象一片云，但火光却不可能是一颗殒星。

　　“这片光是什么？”他问。

　　“别出声！”船长说，“是火光。”

　　“可你告诉我岛上没人住呀！”

　　“我说上面没有固定的居民，但我也说过有时它是走私贩子港口。”

　　“而且还有海盗？”

　　“还有海盗，”盖太诺把弗兰兹的话重复一遍。“就是因为那，我才吩咐驶过那个岛，所以您也可以看到，那片火光现在在我们身后了。”

　　“但这个火光，”弗兰兹又说，”在我看来，倒是不必让我们警惕反而应当让我们放心，凡是不想被人发现的人是不会烧火的呀。”

　　“噢，这倒不见得，”盖太诺说，”如果您能在黑暗中猜到这个岛的方位，您就会知道，那一片火光从侧面或从皮亚诺扎岛那边看过去是望不见的，只有从海面上才看得到。”

　　“那么，你认为这一片火光等于是说有不速之客在岛上吗？”

　　“我们正要把这事弄明白。”盖太诺回答，他的眼睛盯着这颗岛上之星。

　　“你怎么弄明白呢？”

　　“您呆会儿就知道了。”

　　盖太诺和他的伙计们开始商量起来。五分钟以后，他们采取了一个行动，把小船掉过头来。他们朝来时的方向转回去，几分钟以后，就不见火光了，一片隆起的高地遮住了它。掌舵人又改变了小帆船的方向，船就急速地向岛子靠拢过去，不久就离岛只有五十步之遥了。盖太诺扯落了船帆，小船就停了下来。所有这一切都在沉默中完成，自从他们改变方向以来，就不曾再说过一个字。

　　这次前来行猎是盖太诺提议的，所以他自动负起全责。四个水手的眼睛都盯在他的身上，同时都把他们的桨准备好，以便随时可以划开去。在这一点，靠了黑暗帮忙，大概是做起来不难。至于弗兰兹，他极其冷静地检查了一下他自己的武器。

　　他有两支双铳枪和一支马枪。他上了子弹，望着枪机，静静地等着。这时，船长已脱掉他的背心和衬衫，紧了紧他的裤子；他原来就赤着脚，所以根本没有鞋袜可脱。完成这些以后，他把手指放在嘴唇上做一个要大家保持肃静的动作，就一点儿声响没有地滑入海里，极其小心的游向岸边，没有一丝哪怕最轻微的动静。只有从那条闪着磷光的水痕才能跟踪到他。这道水痕迹一会儿也不见了；显然他已上了岸。在半个小时内，船上的每一个人都一动不动，当那道发光的水痕又出现时，他用力划了两划就回到了船上。

　　“怎么样？”弗兰兹和水手们齐声问。

　　“他们是些西班牙走私贩子，”他说，“两个科西嘉强盗也和他们在一起。”

　　“科西嘉强盗怎么会和西班牙走私贩子一起在这儿呢？”

　　“唉！”船长用基督教徒般的悲天悯人的口吻回答说，“我们应该永远互相帮助。强盗常常让宪兵和马枪兵逼得走投无路。唉，他们看到一条小船，而船上是象我们这样的好人，他们就来要求我们庇护。对于一个走投无路的可怜虫，你怎么能拒绝帮忙呢？我们就收留了他们。而为了更加安全起见，我们就驾船到海上来。我们并不因此破费什么，但却救了一个相同命运人的性命，或至少使一个伙伴获得了自由，而他，一有机会就会报告我们，指示一个安全地点，使我们可以把货物顺顺利利地卸到岸上。”

　　“啊！”弗兰兹说，“那么你偶尔也干点走私的活了，盖太诺？”

　　“阁下，人总得什么都干一点儿，我们总得要过日子哪。”

　　对方带着一个难以形容的微笑回答说。

　　“那么你认识基督山岛上现在那些人罗？”

　　“哦，是的，我们水手就象是互济会会员，可凭某种暗号互相认识的。”

　　“如果我们上岸去，你认为不要紧吗？”

　　“一点用不着害怕！走私贩子不是强盗。”

　　“但那两个科西嘉强盗呢？”弗兰兹说道，心中盘算着危险的可能性。

　　“哦！”盖太诺说，“他们做强盗可不是他们的错，那是当局的错。”

　　“怎么会呢？”

　　“他们被追得走投无路，就因为‘摘了一个瓢儿’，而当局似乎认为科西嘉人的天性里不该有复仇的念头似的。”

　　“你这‘摘了一个瓢儿’是什么意思，是指暗杀了一个人吗？”弗兰兹继续刨根问底地说道。

　　“我的意思是他们杀了一个仇人，那和普通的暗杀可大不相同。”船长答道。

　　“好吧，”青年说，“那么我们去请求这些走私贩子和强盗的接待吧。你认为他们肯吗？”

　　“一定肯的。”

　　“他们有多少人？”

　　“四个，加上那两个强盗，一共六个。”

　　“正和我们相等，那么他们假如要找麻烦，我们也能够对付他们。我最后再对你说一遍，到基督山去吧。”

　　“是，但阁下得允许我们采取某种预防措施。”

　　“只管做吧，要象斯托一样的聪明和尤利西斯一样的慎重。我不但允许，而且还鼓励你这样做。”

　　“那么，别出声！”盖太诺说。

　　每一个人都不再作声了。象弗兰兹这样一个看事明了的人，知道所处的位置很重要，他现在是孤零零地独自和一群水手在黑暗里，他并不认识他们，他们没有理由要尽忠于他；他们知道他身上藏着几千法郎；他们曾查看他的武器，他那几支枪非常漂亮，当他们查看的时候即使说不带着嫉妒，至少却充满着好奇心，另一方面，他就要上岸了，除了这些人以外，他再无其他任何的保护，这个岛虽然有着一个非常富于宗教色彩的名字，但在弗兰兹看来，这些走私贩子和强盗除了给他以被钉在十字架上的待遇外，似乎不会给他什么别的接待，帆船被凿的那种故事，在白天听来难以相信，但在夜里想来却似乎非常可能。处在这两种想象的危险之间，他眼睛不敢离开船员，手不敢离开枪。

　　水手们扯起了帆，帆船正破浪前进。弗兰兹的眼睛现在已比较习惯了黑暗，他可以在黑暗中辨别出小船沿着它航行的那个巨人般的花岗石；然后，转过一块岩石，他看到了明亮的火光，火光周围坐着五六个人。火焰照亮了百步之内的海面。

　　盖太诺沿着光圈的边缘航行，小心地使船保持在光线之外；就这样，当他们驶到火光正面的时候，他就笔直地驶入光圈的中心，嘴里唱起了一首渔歌，他的伙计们也同声合唱着。歌声一响，坐在火堆周围的人就站起身向登岸的地方走过来，他们的眼睛死盯着小船，显然是在判断和推测来者的情况和意图的。

　　不久，他们象是满意地得到了答案，又回到（只剩一个人还站在岸边）了他们的火堆那儿，火堆上正烤着一整只野山羊。当小船距岸二十步之内时，滩头上的那个人就把他的马枪做了一个哨兵遇见巡逻兵的姿势，并用撒丁语喊道：“哪一个？”弗兰兹冷静地把手指按在枪机上。盖太诺同这个人交谈了几句，这几句话那位游客虽然不懂，但一听便知是在讲他。

　　“阁下愿不愿报一下姓名？”船长道。

　　“不要讲出我的名字来，只说我是一个来游玩的法国旅客就得了。”

　　盖太诺把这个答复转达了以后，哨兵就对坐在火堆旁边的一个人发了一声命令，那个人就站起来消失在岩石堆里了。

　　谁都没有讲话，每个人似乎都在忙着自己的事。弗兰兹正忙着上岸的准备，水手们正忙着收帆，走私贩子们正忙着烤他们的野山羊，但在这一切互不相关的动作之中，他们显然互相在打量着对方。那个走开的人突然从他离开的那个地方的对面回来了；他向那哨兵示意，那哨兵就转向小船，喊出了“Ｓａｃｃｏｍｍｏｄｉ”这个字。“Ｓａｃｃｏｍｍｏｄｉ”这个意大利字是无法翻译的，它的意思同时包含着：“来吧，请进，欢迎光临，只当在你自己家里一样，你就是家里的主人。”这个字就象莫里哀那句土耳其语一样，使那些醉心于贵族的小市民大为吃惊，因为它所包括的内容太多了。水手们不等对方发出第二声邀请，就用桨猛划了四下，小船便到了岸边。盖太诺一跃上岸，和那哨兵交谈了几句，接着他的伙计们也上了岸，最后才轮到弗兰兹。他把一支枪背在自己的肩头，另一支由盖太诺背着，而他的马枪则由一个水手拿着。他的服装半似艺术家，半似花花公子，并没有引起对方的怀疑，因此也没有惹起什么不安。小船已系在岸边，他们向前走了几步，找到了一块舒适的露宿地点，但他们所选择的地点显然不合那个当哨兵的走私贩子的心意，因为他大声喊道：“请你们别在那儿。”

　　盖太诺低声道了一声歉，便向对面走去，有两个水手已在火堆上点燃了火把，照着他们向前走。他们约莫前进了三十步左右，便在一小堆岩石环绕的空地上停了下来，空地里的座位已准备好了，象哨兵的岗亭一样。四周的岩石缝里生长着几株矮小的橡树和繁密的金娘花丛。弗兰兹用火把向下照了一下，借着火光可以看到一堆灰烬，说明这个隐蔽的地方并不是他第一个发现的，而无疑的是那些好奇的访问者在基督山的驻足之一。至于他以前的种种预测，在他登陆以后，看到那批主人的无所谓的——即使不算是友谊的——态度以后，他的成见已经打消了，或更准确一点说，是因为看到了那只山羊，以致他的念头已转到食欲上去了。他向盖太诺提起了这一点，盖太诺回答说，准备晚餐是最容易不过的事了，因为他们的船里有面包、酒和半打鹧鸪，只要生起一堆火来烤熟它们就得了。

　　“而且，”他又说，“假如他们烤肉的香味引诱了您，我可以拿两只鸟去跟他们换一块肉来。”

　　“你倒象是个天生的外交家，”弗兰兹答道，“去试试看吧。”

　　这时，水手们已拾了许多枯枝，生起一堆火来。弗兰兹嗅着烤山羊的香味，正在等得不耐烦的时候，船长带着一种神秘的神色回来了。

　　“怎么样，”弗兰兹问道，“有什么新情况？他们拒绝了吗？”

　　“正巧相反，”盖太诺答道，“他们的头儿是位法国青年，就请您去和他一同用晚餐。”

　　“哦，”弗兰兹说，“这位头儿倒非常客气，我看也不必拒绝吧，特别是我还要带我那一份晚餐去。”

　　“噢，不必了，他的晚餐丰富得很呢，只是他有一个附带的条件方能请您到他的家里去。”

　　“他的家！难道他在这儿盖了所房子吗？”

　　“不，但反正他有个非常舒适的住处，这是他们说的。”

　　“那么你认识这位头儿了？”

　　“我听人说起过他。”

　　“是说好还是坏？”

　　“两者兼而有之。”

　　“见鬼！是什么条件呢？”

　　“您得蒙住眼睛，直到他亲自吩咐您的时候才可以把绑带取下来。”弗兰兹望着盖太诺，想知道他对于这个建议是怎么看的。“啊，”他猜到了弗兰兹的想法，就回答说，“我知道这是值得考虑一下的。”

　　“假如你处在我的位置，你怎么办呢？”

　　“我，我是光棍一条，没什么怕失去的，我当然去。”

　　“你会接受吗？”

　　“我会接受的，就算是出于好奇心吧。”

　　“那么，这位头儿有什么非常奇特之处吗？”

　　“听着，”盖太诺压低了嗓音说道，“我不知道他们说得是不是真的，”他停下来，看看附近有没有人。

　　“他们怎么说？”

　　“说这位头儿住在一个岩洞里，同这个洞一比，庇梯宫简直算不了什么了。”

　　“胡说！”弗兰兹说着就又坐了下来。

　　“这不是胡说，是真的。圣·弗狄南号的舵手卡玛曾经进去过一次，他出来以后惊奇得了不得，发誓说那么多的金银珠宝只有在童话里才听说过。”

　　“你知不知道，”弗兰兹说，“假如这种事是真的，你这不是领我到阿里巴巴的宝窟里去了吗？”

　　“我只是把听到的话告诉您而已。”

　　“那么你劝我答应他吗？”

　　“噢，我可没那样说，阁下尽可悉听尊便。这种事我可不敢劝您。”

　　弗兰兹想了一下，觉得一个人既然那么有钱，是决不会想来抢他腰中的区区之数的；既然等着他的是一顿美餐，他就接受了。盖太诺带着他的答复走了。弗兰兹是很审慎的，很希望尽可能多知道些关于他这位东道主的一切。在对话的时候，他注意到一个水手坐在旁边，在一本正经地翻弄着鹧鸪，带着一种很忠于职守的神气，于是他转向这个水手，问这些人是怎么来的，因为根本看不见有什么帆船。

　　“那个大可不必担心，”那水手回答说，“我知道他们的帆船在哪儿。”

　　“是艘非常漂亮的帆船吗？”

　　“如果叫我去环航全球，我只要这么一艘船就足够了。”

　　“它的载重有多少？”

　　“大概一百吨左右，但是它吃得住任何风浪。是英国人所谓的那种游艇。”

　　“在哪儿造的？”

　　“我不知道，但依我看，它是一条热那亚船。”

　　“但一个走私贩子们的头儿，”弗兰兹又说道，“怎么敢到热那亚去定造一艘这样的船呢？”

　　“我没说那船主是一个走私贩子呀。”水手答道。

　　“是的，但我想盖太诺说过的。”

　　“盖太诺只远远地见过那条船，他还从来没和船上的人讲过话呢。”

　　“假如这个人不是一个走私贩子，那他是什么人呢？”

　　“一位有钱的先生，以旅行为乐。”

　　“嘿，”弗兰兹心里想，“他真是愈来愈神秘了，两个人的话都不对头。”

　　“他叫什么名字？”

　　“假如你问他，他就说是叫水手辛巴德。但我怀疑这不是他的真名。”

　　“水手辛巴德？”

　　“是的。”

　　“他住在什么地方？”

　　“海上。”

　　“他是哪国人？”

　　“我不知道。”

　　“你见过他吗？”

　　“见过几次。”

　　“他是个怎么样的人？”

　　“阁下可以自己来判断。”

　　“他会在哪儿接待我呢？”

　　“一定会在盖太诺告诉你的那个地下宫殿里。”

　　“你们到岛上来的时候，看到岛上没有人，就从来没为好奇心所驱使，去寻找过这座魔宫吗？”

　　“噢，找过不止一次了，但结果是一场空。我们把那个岩洞全都搜查过了，但始终找不到一点儿洞口的痕迹。他们说那扇门不是用钥匙打开的，而是用一个魔字叫开的。”

　　“果然不错，”弗兰兹自言自语地说，“这是《一千零一夜》里的一个神怪故事。”

　　“爵爷在恭候。”一个声音说道，弗兰兹听出这是那个哨兵的声音，他还带游艇上的两个船员。弗兰兹从口袋里抽出一条手帕，交给了对他说话的那个人。他们一言不发地把他的眼睛蒙了起来，而且蒙得很小心，说明他们很清楚他想乘机偷看。

　　蒙好以后，就要他答应决不抬高蒙布。于是他的两个向导夹住他的手臂，扶着他向前走去，那个哨兵在前面领路。走了二十多步左右，他就嗅到开胃的烤山羊香味，知道他正在经过露营的地点了，他们又领他向前走了五十步左右，显然在向那个禁止盖太诺走的方向前进，他现在才明白为什么不准他们在那儿露宿的原因了。不久，由于空气的转变，他知道他们已走进了一个洞里；又走了几秒钟，他听到喀喇喇一声响，他觉得空气似乎又变了，变得芳香扑鼻。终于他的脚踏到了一张又厚又软的地毯上，这时他的向导放松了他的手臂。

　　沉默了一会儿以后，一个声音用优美的法语——虽然带着一点外国口音——说道：“欢迎光临，先生！请解开您的蒙布吧。”这当然是很容易想象得到的：弗兰兹无须这种许可再说第二遍，就立刻解开了他的手帕，他发现自己已站在了一个年约三十八至四十岁的男子面前。那人穿着一套突尼斯人的服装，那是一顶红色的便帽，帽上垂下一长绺蓝色的丝穗，一件绣金边的黑色长袍，深红色的裤子，同色的扎脚套，扎脚套很宽大，也象长袍一样是绣金边的，一双黄色的拖鞋；他的腰部围着一条华丽的丝带，腰带上插着一柄锋利的小弯刀。虽然他的脸色苍白得象死人，但这个人的脸实在是很漂亮；他的眼睛闪闪发光，象是具有穿透力似的；鼻梁笔直，几乎和额头齐平，纯粹的希腊型鼻子；他的牙齿洁白得象珍珠，排列得很整齐美观，嘴上是一圈黑胡须。

　　但那种苍白的脸色是很显眼的，仿佛他曾被长期囚禁在一座坟墓里，以致无法再恢复常人那种健康的肤色了。他的身材并不很高，但却极其匀称，使弗兰兹惊奇的是，他曾把盖太诺的话斥为荒唐之言，而现在竟亲眼得以证实了。只见眼前整个房间里都挂满了绣着金花的大红锦缎。房间里有一个象天然从墙上凿成的壁龛，上面放着一套阿拉伯式的宝剑，剑鞘是银的，剑柄上镶嵌着灿烂的宝石；天花板上悬下一盏突尼斯琉璃灯，式样和色彩都很美丽，脚下是土耳其地毯，软得陷及脚背；弗兰兹进来的那扇门前挂着织锦门帘，另外一扇门前也挂着同样的门帘，那大概是通第二个房间门的，那个房间里似乎灯火辉煌。

　　那位主人暂时让弗兰兹表示他的惊讶，同时却在打量他，始终不曾把目光离开过他。“先生，”他终于说道，“刚才领您到这儿的时候多有冒犯，万分抱歉，但这个岛一向是荒无人烟的，假如这个住处的秘密被人发现了，在我外出回来的时候，无疑地会发现我这所临时别墅会被人翻得乱七八糟，那就未免太不令人愉快了，倒也不是因为怕受损失，只是因为我现在可以过一种与世隔绝的生活，而到那时怕再也无法享受这种乐趣了。现在让我尽量来使您忘记这暂时的不快，而献给您绝对想不到在这儿能找到的东西吧，就是说，一顿还说得过去的晚餐和相当舒服的床铺。”

　　“真的！我亲爱的主人，”弗兰兹答道，“不必为此道歉。我知道，那些深入魔宫的人总是被蒙上眼睛的，譬如说，《新教待列传》里莱奥尔便是其中之一。而且我实在毫无抱怨的理由，因为我所看到的是《一千零一夜》神话故事的一部续集。”

　　“唉！我或许可以借用鲁古碌斯的一句话，‘假如我早知道先生的光临，我会事先准备一下的。’现在蓬荜未扫，只是草舍悉听您随意支配，粗茶淡饭，如不嫌弃，敬请分享。阿里，晚餐准备好了没有？”

　　话音刚落，门帘撩开了，一个穿着一套白色便服，黑得象乌木似的的黑奴对他的主人做了一个手势，表示餐厅里的一切都已准备好了。

　　“哦，”那陌生人对弗兰兹说，“我不知道您是否与我有同感，但是我认为两个人如果面对面呆上两三个小时，而互相竟不知道如何称呼对方，实在是件不太令人愉快的事，请注意，我很尊重待客之礼，决不敢强问您的大名或尊衔。我只是请您随便给我一个名字，以便人可以称呼您而已，至于我自己，我可以先使您安心，我告诉您，大家通常都叫我‘水手辛巴德’”。

　　“我，”弗兰兹答道，“可以告诉您，由于我只要得到一盏神灯，便可以十足变成阿拉丁。那很可以使我们不致于忘掉神秘的东方世界，不论我怎样想，总之我是被某些善良的神灵带到这里啦。”

　　“好吧，那么，阿拉丁先生，”那位奇怪的主人回答说。“您已经听到我们的晚餐已准备好了，现在请您劳驾到餐厅里去好吗？鄙人当在前引路。”说着，辛巴德就撩开门帘，先客而入。

　　于是弗兰兹便从一座魔宫走进了另一座魔宫，餐桌上真可谓是摆满了珍奇佳肴，他先使自己相信了这重要的一点之后，他的目光环顾四周。餐厅同他刚才离开的客厅相比毫不逊色，整个房间全部是用大理石筑成的，刻着古色古香价值连城的浮雕，餐厅是长方形的，两端各有两尊精美的石像，石像的手里拿着篮子。这些篮子里盛着四堆象金字塔似的珍果，有西西里的凤梨，马拉加的石榴，巴里立克岛的子，法国的水蜜桃和突尼斯的枣。晚餐是一只烤野鸡配科西嘉乌，一只港澳火腿，一只芥汁羔羊腿，一条珍贵无比的比目鱼和一只硕大无朋的龙虾。在这些大菜之间，还有较小的碟子盛着各种珍馐味。碟子是银制的，而盘子则是日本磁器。

　　弗兰兹抹了一下眼睛，努力使自己确信这不是一个梦。在餐桌旁侍候着的只有阿里一人，而且手脚非常灵便，以致客人向他的主人大加赞赏。

　　“是的，”他一面很安闲凝重地尽主人之谊，一面回答，“是的，他是一个可怜虫，对我忠心耿耿，而且尽可能的竭力来证明这一点。他知道是我救了他的命，而由于他很爱惜他的脑袋，他觉得他的脑袋之所以站得住，这一点不得不感谢我。”

　　阿里走到他的主人前面，捧起他的手，吻了一下。

　　“辛巴德先生，”弗兰兹说，“我想问问您是在怎样的情形之下完成那件义举的，您不嫌太唐突吧？”

　　“噢！说来很简单，”主人回答说，“这个家伙好象是因为在突尼斯王的后宫附近游荡时被捉住的，按法律是这种地方不许黑人去的，国王就判了他的罪，要割掉他的舌头，第二天要砍断他的手，第三天砍下他的头。我早就想雇用一个哑巴。等到他的舌头被割掉以后，我就去向国王请求，要他把阿里卖给我，代价是一支漂亮的双筒长枪，因为我知道他非常想要一支这样的枪。他犹豫了一会儿，因为他非常想结果了这个可怜虫。但我还有一把英国弯刀，这把弯刀可以把国王的土耳其剑切得粉碎，当我在长枪以外又加上这把英国弯刀时，国王就让步了，同意饶了他的手和脑袋，只是有一个条件，不许他的脚再踏上突尼斯。这项交易条件实在是没必要的，因为那胆小鬼一望见非洲海岸，就立刻跑到舱底下去了，非到我们望不见世界第三大洲的时候，才能劝他上来。”

　　弗兰兹沉默了一会儿，对于他的东道主在叙述这件事情时是那样的冷漠无情，不知作何想法好，为了转变话题，他说：“您的名字太让人羡慕了，你真的也很象那个水手，您是在航行中度过一生的吗？”

　　“是的。我曾发誓这样做，但在当时，我丝毫想不到竟能实现这一誓言，”陌生人带着奇怪的微笑说。“我另外还发了几个誓，我希望都能按时实现它们。”

　　虽然辛巴德在说这些话的时候态度很平静，但从他的眼睛里却射出了异常凶猛的光芒。

　　“你受过很多苦吧，先生？”弗兰兹试探地说道。

　　辛巴德怔了一下，一边用目光盯住他，一边回答：“您怎么会这样想呢？”

　　“一切都使我这样想！”弗兰兹答道，“您的声音，您的目光，您那苍白的肤色，和甚至您所过的这种生活。”

　　“我！我过着我所知道的最快乐的生活，真正的总督般的生活。我是万物之王。如果我喜欢某个地方，就住在那儿；厌倦它了以后，就离开。我象鸟一样的自由，也象鸟一样有翅膀。我只要略微示意，我的部下就立刻服从。有时候，我同人类的法律开个小小的玩笑，带走一个它所通缉的强盗，或它所追捕的犯人。然后我就施行我的法律，我的法律是无声的，但却是确实的，没有缓刑，也没有上诉，有罚有赦，而谁都不知道。啊！假如您体验过我的生活，您就不会再希望任何其他的生活了，您决不愿再回到尘世里去了，除非您要到那儿去完成某件大事。”

　　“譬如说，复仇！”弗兰兹说道。

　　陌生人用那能看透人的心的目光盯着这个青年人。“为什么是复仇呢？”他问。

　　“因为，”弗兰兹答道，“在我看来，您似乎是一个为社会所迫害的人，和社会有不共戴天之仇似的。”

　　“啊！”辛巴德用他那种怪笑大笑着回答，笑时露出他那雪白锐利的牙齿，“您猜错了。你以为我如此，实际上我是一个哲学家。有一天，或许我会到巴黎去，跟亚伯特阁下和穿蓝色小外套的那个人作对。”

　　“巴黎之行对您来说只是第一次吗？”

　　“是的，是第一次。您一定觉得我这个人很古怪，但我向您保证，我之所以把它推迟了那么久，错不在我，我有一天总要绕着弯儿达到目的的。”

　　“这次的旅行您准备不久就进行吗？”

　　“我也不知道，这得看形势而定，而形势是变化莫测的。”

　　“我很希望您来的时候我也在那儿，我将尽力来报答您在基督山对我的殷勤款待。”

　　“我很高兴能享用您的好意，”主人回答，“但不幸，假如我到那儿去，也许我不愿让人知道的。”

　　这时，他们继续在用晚餐，但这顿晚餐倒象是专为弗兰兹而准备的，因为那位陌生人对于这一席丰盛的酒筵简直碰都没有碰一下，而他的不速之客却饱餐了一顿。最后，阿里把甜食捧了上来，说得更确切一点，就是从石像的手上拿下篮子，把它们捧到了桌子上。在两只篮子之间，他放下了一只银质的小杯子，银杯上有一个同样质地的盖子。阿里把这只杯子放到桌子上时那种小心翼翼的态度引起了弗兰兹的好奇心。他揭开盖子，看到一种浅绿色的液体，有点象陈年的白葡萄酒，但却一点都不认得那是什么东西。他把盖子重新盖好，对于杯子里的东西，仍象看以前一样莫名其妙，于是他把目光投向了他的主人，他看到对方正在对他的失望微笑。

　　“您看不出这只杯子里是什么甜食，觉得有点奇怪，是不是？”

　　“我承认是这样的。”

　　“好，那么让我告诉您吧，那种绿色的甜食正是青春女神赫柏请大神朱庇特赴宴时筵席上的神浆王。”

　　“但是，”弗兰兹答道，“这种神浆，既然落到了凡人的手里，无疑的已丧失了它在天上时的尊号而有了一个人间的名称，用谷语来说，您可以把这种药液叫做什么呢？说老实话，我倒并不十分想尝它。”

　　“啊！我们凡夫俗子的真面目就此显露了，”辛巴德大声说道，“我们常常和快乐擦身而过，可是却对它视而不见；或即使我们的确看到它而且注意到了它，但是却又不认得它。你是一个重实利的拜金主义者吗？尝尝这个吧，秘鲁，古齐拉，戈尔康达的金矿都会打开在你眼前的。你是一个富于想象的诗人吗？尝尝这个吧，一切的界限都会消失的，无限的太空就会展现在你的眼前，你可以自由自在地走入无边无际，无拘无束，尽情欢乐的天地。你有野心，想在世上高官厚禄吗？尝尝这个吧，一小时以内，你就是一位国王了，不是处在欧洲某个角落里的某个小国王，而是象法国、西班牙或英国一样，是世界之王，宇宙之王，万物之王。你的宝座将建立在耶稣被撒旦所夺去的那座高山上，但却不必被迫向撒旦称臣，不必被迫去吻他的魔爪，您将是地球上一切王国的至尊，这还不诱人吗？这还不是一件容易的事情吗？因为只要这样做一下就得啦，瞧！”说着，他揭开那只里面盛着被他这样一番赞美过的液体的小杯子，舀了一匙神浆，举到唇边，半眯着眼睛，仰起头，慢慢地把它吞了下去。

　　当他聚精会神地吞咽他那心爱的珍品的时候，弗兰兹并没有去打扰他，但当他吃完以后，他就问道：“那么，这个宝贵的东西究竟是什么呢？”

　　“你有没有听说过，”主人问道，“那个想暗杀菲力浦·奥古斯都的山中老人？”

　　“当然听说过。”

　　“那好，你该知道，他统治着一片富庶的山谷，山谷两旁是巍然高耸的大山，他那富于诗意的名字就是这么得来的。在这片山谷里，有山中老人海森班莎所培植的美丽的花园，花园里，有孤立的亭台楼阁。在这些亭台楼阁里，他接见他的选民。而就在那儿，据马可波罗讲，他把某种草药给他们吃，吃下去以后，他们就飞升到了乐园里，那儿有四季开花的常青树，有长年常熟的果子，有青春永驻的童男童女。嗯，这些快乐的人所认为的现实，实际上只是一个梦，但这个梦是这样的宁静，这样的安逸，这样的使人迷恋，以致谁把梦给他们，他们就把自己的肉体和灵魂卖给他。他们服从他的命令象服从上帝一样。他指使他们去杀死谁，他们就走遍天涯海角去谋害那个牺牲者，即便是他们在毒刑拷打之下死去，也没人发出一声怨言，因为他们相信死只是超度到极乐世界的捷径，而他们已从圣草中尝到过极乐世界的滋味。现在放在你面前的就是那种圣草。”

　　“那么，”弗兰兹大声说道，“这是印度大麻了！我知道，至少知道它的名称。”

　　“正是这个东西，一点不错，阿拉丁先生，这是印度大麻，是亚历山大出产的最好最纯粹的大麻，是阿波考调制的大麻。阿波考是举世无双的制药圣手，我们应该给他建造一座宫殿，上面刻这样几个字：‘全世界感恩的人士献给出售快乐的人。’”

　　“你知道吗，”弗兰兹说，“你这一篇赞美词是否真实或夸大，我倒极想自己来下个判断。”

　　“您自己去判断吧，阿拉丁先生，判断吧，但切勿浅尝一次就停下来，象对其他一切事物一样，我们的感官对于任何新事物的印象，不论是温和的还是猛烈的，悲哀的还是愉快的，一定得尝试了多次以后才会习惯。人类的天性同这种圣物必须作一番争斗，人的天性生来不适宜于欢乐，只会紧紧地抱住痛苦。在这一场斗争中，天性一定会被克服，现实生活的后面一定紧接着梦，那时，梦统治了一切。梦变成了生活，生活变成了梦。但把实际生活的痛苦同幻境里的欢乐比较起来，那种变化是多大呀！你不想再生活，只想永远地呆在这样的梦里。当你从虚幻的世界回到现实中来的时候，你就象是离开了那不勒斯的春天而来到了北极拉伯兰的冬天，就象离开乐园到了尘世，离开天堂到了地狱！尝尝大麻吧，我的客人，尝尝大麻吧！”

　　弗兰兹惟一的回答就是舀起了一匙那种神妙的药剂，份量约莫和他的主人所吃的差不多，把它送到嘴边。“见鬼！”他在咽下了神浆以后说道，“我不知道它的效果是否会象你所描写的那样美妙，但这种东西在我看来似乎并不象你所说的那样有趣呀。”

　　“因为您的味觉还没有尝出这东西的真味。告诉我，当您第一次品尝牡蛎，茶，黑啤酒，松菌，以及其他种种您现在可口知名人士赞为无上美味的东西的时候，您喜欢它们吗？您知道为什么罗马人烧野雉吃的时候要在它的肚子里塞满魏散草吗？您知道为什么中国人爱吃燕窝吗？哦，不知道！好，大麻也一样，只要连吃一星期，您就觉得世界上再没有别的东西能比得上它的甘美了，而现在您只觉得它很讨厌，毫无味道。我们到厢房里去吧，那是您的房间，阿里会给我们把咖啡和烟斗拿来的。”

　　他们都站起身来，当那个自称为辛巴德（我们偶而也这样称呼他，因为我们就象他的客人一样，得给他一个称呼才是）的人吩咐他的仆人的时候，弗兰兹就走进隔壁房间里去了。这个房间陈设得很简单，却很华丽。房间是圆形的，靠墙钉着富丽堂皇的兽皮，踏上去象最贵重的地毯一样柔软；其中有鬃毛蓬松的、阿脱拉斯的狮子皮，条纹斑斓的、孟加拉的老虎皮，西伯利亚的熊皮，挪威的狐皮；这些兽皮都一张叠一张地铺得厚厚的，走上去就象在青草最茂密的跑马场上散步，或躺在最奢侈的床上一样。他们在长椅上坐了下来，素馨木管琥珀嘴的土耳其式长烟筒已放在了他们的身边，伸手就可以拿到，而且并排放着许多支，没必要把一支烟筒连抽两次，他们每人拿起一支，阿里上来点上火，就退出去准备咖啡了。房间里暂时沉默了一会儿，这时，辛巴德继续想着他的事，他似乎老是在想某种念头，甚至在谈话的时候也不曾间断过；弗兰兹则默默地陷入了一种恍惚迷离的状态之中，这是吸上等烟草时常有的现象，烟草似乎把脑子里的一切烦恼都带走了，使吸烟者的脑子里出现了形形色色的幻景玄想。

　　阿里把咖啡端了进来。

　　“您喜欢怎个喝法？”陌生人问道，“法国式的还是土耳其式的，浓的还是淡的，冷的还是热的，加糖还是不加糖的？随您喜欢，样样都很方便。”

　　“我爱喝土耳其式的。”弗兰兹回答。

　　“您选得对，”主人说，“这说明您喜欢东方式的生活。啊！那些东方人，只有他们才知道该如何生活。至于我，”青年看到他脸上又现出一个古怪的微笑，“当我把巴黎的事情了结了以后，我就要去死在东方，假使您想再见到我，您就必须到开罗，巴格达，或是伊斯法罕来找我了。”

　　“啊哟！”弗兰兹说道，“那是世界上再容易不过的事了，因为我觉得我的肩膀上已长出两只老鹰的翅膀，凭着这一对翅膀，我可以在二十四小时以内环绕世界一周。”

　　“啊，啊！大麻终于起作用了。好吧，展开您的翅膀，飞到超人的境界里去吧。什么都不必怕，有人守着您呢，假如您的翅膀也象伊卡路斯的那样被太阳晒化了，我们会来接住您的。”

　　他于是对阿里说了几句阿拉伯话，阿里便做了一个服从的表示，退后了几步，但仍旧站在附近。至于弗兰兹，他的身体里面起了一种奇异的变化。白天肉体上的一切疲劳，傍晚脑子里被事态所引起的一切焦虑，全都消失了，正象人们刚刚入睡，而仍自知快要睡熟的时候一样。他的身体轻飘飘的似乎象空气一样，他的知觉变得非常敏捷，他的感官似乎增强了一倍的力量。地平线在不断地扩大，这不是他在睡觉以前所看到的那种在上空翱翔着的漠然的，恐怖的，阴郁的地平线，而是一种蓝色的，透明的，无边无际的地平线，弥漫着海的全部蔚蓝色，太阳的全部光辉，和夏季的微风的芬芳，然后，在水手们的歌声里，那歌声是这样的响亮动听，要是能把他们的乐谱记下来，就成了一首神曲，他看到了基督山岛，这已不再是波涛汹涌中的一座吓人的岩石了，而是象流落在沙漠里的一片绿洲。

　　当小船驶近它的时候，歌声更响了，因为岛上飘扬起一片令人销魂心荡的神秘的和声，直升天际，象有一个罗莱似的女妖或一个安菲翁似的魔术家在引诱一个灵魂到那儿去筑起一座城池。

　　船终于碰到了岸，但毫不费力，毫无震荡，就象用上嘴唇碰到下嘴唇一样。于是他在那不断的美妙的旋律声里走进岩洞。他向下走了几步，或说得更确切些，是觉得向下走了几步，一边走，一边吸着清新芳香的空气，好似到了那香得令人心醉、暖得令人神迷的塞茜的魔窟里一样，他又看到了睡觉以前所见的一切，从辛巴德他那古怪的东道主，到阿里那哑巴奴仆。然后一切似乎都在他的眼前渐渐地逝去了，渐渐地模糊了，象一盏昏黄的古色古香的油灯，只有这盏灯在夜的死一般的静寂里守护着人们的睡眠或安宁。石像还是以前的那几尊，姿态栩栩如生，极富于艺术的美，有迷人的眼睛，爱的微笑和丰盛飘垂的头发。她们是费蕾妮，喀丽奥柏德拉，美莎丽娜这三个鼎鼎大名的荡妇。然后，在她们之间，象一缕清光，象一个从奥林匹斯山里出来的基督的天使似的，轻轻地飘过了一个纯洁的身影，一个宁静的灵魂，一个柔和的幻象，它似乎羞于见到这三个大理石雕成的荡妇，象是用面罩遮住了它那贞洁的额头。然后，这三尊石像脉脉含情地向他走过来，走到他躺着的床前，她们的脚遮在长袍里面，她们的脖子是赤裸着的，头发象波浪似的飘动着，她们那种妖媚的态度即使神仙也无法抗拒，只有圣人才能抵挡，她们的目光里充满着火一般的热情，一眨不眨地望着他，象一条赤练蛇盯住了一只小鸟一样；在这些象被人紧握住的痛苦和接吻似的甜蜜的目光之前，他只能屈服了。弗兰兹似乎觉得他闭上了眼睛，在他作最后一次环顾时，他看到那些贞洁的石像都完全遮上了面纱；他的眼睛已闭上了，已向现实告别了，他的感官却已打开了，准备接受奇异的印象。

　　（第三十一章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十二章　醒来

　　当弗兰兹醒来的时候，外界的景物似乎成了他梦的延续。

　　他以为自己是躺在一个坟墓里，一缕阳光象一道怜悯的眼光似的从外面透进来。他伸出手去，触着了石头。他坐起身来，发觉自己和衣躺在一张非常柔软而芳香的干芰草所铺成的床上。幻景完全消失了。他向光线透进来的那个地方走前几步，在梦的兴奋激动过后，跟着就来了现实的宁静，发觉自己是在一个岩洞里，他向洞口走去，透过一座拱形的门廊，他看到一片蔚蓝色的海和一片淡青色的天空，空气和海水在清晨的阳光里闪闪发光，水手们坐在海滩上，在那儿叽哩咕噜地谈笑着，离他们十码远的地方，静静的停着那艘小船。他在洞口站了一会儿，尽情地享受着那拂过他额头的清新的微风，倾听着那卷到海滩上来的、在岩石四周留下一圈白色泡沫波浪的轻微拍击声。此时他让自己完全沉醉在大自然的圣洁妩媚里了，一切回忆和思虑都抛在了一边，当人们在一场迷乱的怪梦以后，通常总是这样的；于是，眼前的这个宁静，纯洁，宏伟的现实世界渐渐的向他证实了梦的虚幻，他开始回忆起来。他想起了自己是怎样到达这个小岛，怎样被介绍给了一个走私贩子的首领，怎样进入了一座富丽堂皇的地下宫殿，怎样享用了一顿山珍海味的晚餐，怎样咽下了一匙大麻。但是，面对着白天，所经过的这一切如是一年以前发生的事情一般，那个梦在他的脑子里所留下的印象是这样的深刻，在他的想象里所占据的位置是这样的重要。他不时地在幻想中，看到梦中垂青于他并投以香吻的女仙中的一个在水手中；时而幻想着看到她坐在岩石上，时而坐在船里，随着船儿左右摇摆。除了这一点以外，他的头脑却十分清醒，他的身体也已完全从疲劳中恢复了过来。他的头脑毫无迟钝的感觉，相反的，他却感觉相当轻松，他从来没象现在这样尽情地呼吸清新的空气或欣赏明媚的阳光。

　　他兴冲冲地向水手们走过去，他们一看见他，就马上站起来，船长招呼他说：“辛巴德先生留言向您致意，他不能亲自向您告别，托我们转达他的歉意，但他相信您一定会原谅他的，因为有非常重要的大事召他到马拉加去了。”

　　“那么，盖太诺，”弗兰兹说，“这一切，那么的单子（具有“微知觉”的无机物和植物）到最高级的单子，都是真的了？这个岛上真有一个人请我去过，极其殷勤地款待过我，而在我睡着的时候走了，是吗？”

　　“真得不能更真啦，您还可以看到他那艘扯着满帆的小游艇呢。假如您拿您的望远镜来观看，你多半还能在他的船员之中认出您的那个东道主哩。”

　　说着，盖太诺就向一个方向指了指，果然那儿有一艘小帆船正在扬帆向科西嘉的南端驶去。弗兰兹调正了一下他的望远镜，向所指的那个方向望去。盖太诺没有说错。在那艘船的尾部，那位神秘的陌生人也正在拿着一个望远镜，向岸边望来。他还是穿着昨天晚上的那套衣服，正舞着他的手帕向客人告别，弗兰兹也同样地挥舞着他的手回答他的敬意。过了一会儿，帆船的尾部发出了一蓬轻烟，象一朵白云似的升到了空中散了开来，接着弗兰兹就听到了一下隐约的炮声。“喏，你听到了吗？”盖太诺说，“他在向你告别呢。”青年拿起他的枪来，向空中放了一枪，也不去多想枪声是否能从岸上边传到这一大段距离而被游艇上的人听到。

　　“先生您有什么吩咐？”盖太诺问道。

　　“啊，是有，我懂了，”船长高声回答说，“您是要去寻那间魔室的进口，遵命，先生，只要您高兴，我就把火把给您拿来。我也有过您这样的念头，也这样想过两三次，但最后还是放弃了这个念头。琪奥凡尼，去点一支火把来，”他又说，“拿来给先生。”

　　琪奥尼遵命照办。弗兰兹拿着火把走进了地下岩洞，后面跟着盖太诺。他认得他睡觉的地方，那张芰草铺成的床还在那儿，但他虽然用火把照遍了岩洞的上下左右，却仍是枉然。除了一些煤烟的痕迹，别的他什么也看不到，这些煤烟的痕迹是前人作这种同样尝试的结果，而象他一样，他们也扑了一个空。可是，这些象“未来”一样难以渗透的花岗石壁，他把别的地方都仔仔细细的检查过了。他每看到一线裂缝，就用那把剑的剑锋插进去撬，每看到一块凸出地面的地方，就去撞去推，希望它会陷进去。但一切都毫无用处，他费了两个钟头来检查，结果是一无所得。最后，他放弃了搜索，盖太诺胜利了。

　　当弗兰兹又回到岸边的时候，那艘游艇已经象是地平线上的一个小白点了。他又拿起望远镜来看，但即便从望远镜里看出去，他也分辨不出什么东西了。盖太诺提醒他，他原是为猎山羊而来的，这一点他可完全忘记了。他这才拿起猎枪，开始在岛上打起猎来，从神色上看，他倒象是在了却一种责任而不象在寻欢作乐，一刻钟内，他已猎杀了一只大山羊和两只小山羊。这些动物虽然是野生的，而且敏捷得象羚羊一样，但实在太象家养的山羊了，所以弗兰兹认为这不能算是打猎。而且还有其他更有力的念头占据着他的脑子。自从昨天傍晚以来，他已真的变成《一千零一夜》神话里的角色之一了，他身不由己地又被吸引到岩洞面前。他叫盖太诺在两只小山羊里挑一只来烤着吃，然后，不顾第一次的失败，他又开始了第二次搜索。这第二次花了很长的时间，当他回来的时候，小山羊已经烤熟了，大家正在等他用餐了。弗兰兹坐在前一天晚上他那位神秘的东道主来邀他去用晚餐的地方，看到那艘小游艇现在象是一只在海面上的海鸥，继续向科西嘉飞去。

　　“咦，”他对盖太诺说，“你告诉我说辛巴德先生是到马拉加去。但在我看来，他倒是笔直地在向韦基奥港去呀。”

　　“您不记得了吗，”船长说，“我告诉过您船员里面还有两个科西嘉强盗呢。”

　　“对的了！他要送他们上岸吗？”

　　“一点不错，”盖太诺答道。“他们说，他这个人是天不怕地不怕的，随时都会多绕一百五十哩路给一个可怜虫帮一次忙。”

　　“但这样的帮忙一定会连累到他自己的呀，他在一个地方实行这种博爱主义，那么地方当局不是找他麻烦吗？”弗兰兹说道。

　　“哦，”盖太诺大笑着回答说。“他还怕什么当局？他嘲笑他们，让他们去追他试试看吧！嘿，第一，他那艘游艇就不是一条船，而是一只鸟，不论什么巡逻船，每走十二海里就得被他超出三海里，假如他到了岸上，嘿，他不是到处都肯定会找得到朋友的吗？”

　　从这一番话中就可以知道，弗兰兹的东道主辛巴德翻天覆地显然和地中海沿岸的走私贩子和强盗都保持着极其友善的关系，单是这点就使他显得够奇特的了，至于弗兰兹，他已丝毫不再想在基督山逗留了。他对于探索岩洞的秘密已感到毫无希望了。所以匆匆用完早餐，急忙上了船，他的船本来就已准备好了，他们不久便开船了。当小船开始它的航程的时候，他们已望不到那艘游艇了，因为它已消失在韦基奥港的港湾里了。随着它的消失，昨天晚上最后的痕迹也渐渐地抹去了，晚餐，辛巴德，大麻，石像，这一节全都被埋葬在同一个梦里了。小船整日整夜地前进着，第二天早晨，当太阳升起来的时候，他们已望不见基督山岛了。弗兰兹登岸以后，先前所经历过的种种事情都被他暂时忘记，他把他在佛罗伦萨寻欢作乐的事情告一段落，然后一心一意地设想着怎样再同那位在罗马等他的朋友相会。于是他就乘车出发，在星期六傍晚到达了邮局旁边的杜阿纳广场。我们已经说过，房间是事先预定了的，所以他只要到派里尼老板的旅馆去就得了。但这可不是一件容易的事，因为街上挤满了人，到处都已充满了粗鄙狂热的街谈巷议，这是罗马每件大事以前常有的现象。罗马每年有四件大事——狂欢节，复活节，圣体瞻礼节和圣·彼得节。一年中其余的日子，全城都在一种不死不活阴沉清冷的状态之中，看来象是阳世和阴世之间的一个中间站，是一个超尘绝俗的地点，一个充满着诗意和特色的安息地，弗兰兹曾来此小住过五六次，而每次总发觉它比以前更神奇妙绝。他终于从那不断地愈来愈多，愈来愈兴奋的人群中挤出来，到了旅馆里。最初一问，侍者就用车夫生意很忙和旅馆已经客满时那种特有的傲慢神气告诉他，伦敦旅馆已经没收有他住的份儿了。于是他拿出名片来，求见派里尼老板和阿尔贝·马尔塞夫。这一着很成功，派里尼老板亲自跑出来迎接他，一面道歉失迎，一面责骂那侍者，一面又从那准备招揽旅客的向导手里接过蜡烛台。

　　当他正要领他去见阿尔贝的时候，阿尔贝却自己出来了。

　　他们的寓所包括两个小房间和一个套间。那两间卧室是朝向大街的，这一点，派里尼老板认为是一个无可评价的优点。这层楼上其它的房间都被一位非常有钱的绅士租去了，他大概是一个西西里人或马耳他人；但这位旅客究竟是哪个地方的人，旅馆老板也不能确定。

　　“好极了，派里尼老板，”弗兰兹说，“但我们必须立刻用晚餐，从明天起给我们雇一辆马车。”

　　“晚餐嘛，”旅馆老板回答说，“马上就可以给两位拿来。只是马车”

　　“马车怎么了？”阿尔贝大声叫道，“喂，喂，派里尼老板，别开玩笑了，我们一定要有一辆马车才行呀。”

　　“阁下，”店主回答说，“我们尽力给您去找就是了，我只能这样说。”

　　“我们什么时候才能知道呢？”弗兰兹问道。

　　“明天早晨。”旅馆老板回答说。

　　“噢，见鬼！”阿尔贝说，“那么我们得多付一点钱了，不过如此而已。我早就看明白了。在德雷克和亚隆，平常日子租一辆马车只要二十五法朗，可到了星期天和节日就要三十或三十五法郎，外加五法郎的小费，加起来就是四十了，那就了结啦。”

　　“我怕，”店主说道，“即使您给他们两倍于那个数目的钱，那些先生也无法给你找到一辆马车。”

　　“那么叫他们把马套到我的车子上来好了，”阿尔贝说道。”我的车子坐起来虽然并不十分舒服，但那也没关系了。”

　　“连马也没有。”

　　阿尔贝望着弗兰兹，象是不懂这句回答是什么意思似的。

　　“你听见了吗，我亲爱的弗兰兹？连马也没有！”他又说，“难道我们就不能租用驿马吗？”

　　“驿马在这两周内早已租光了，留下来的几匹都是应急用的。”

　　“这件事你说怎么办才好呢？”弗兰兹问道。

　　“我说当一件事情完全超出我的理解力之外的时候，我不愿去钻牛角尖，而情愿去想想另外的事，晚餐好了吗，派里尼老板？”

　　“好了，先生。”

　　“好吧，那么，我们来用晚餐吧。”

　　“但那车和马怎么办呢？”弗兰兹说道。

　　“放心吧，我的好孩子，到时候它们自然会来的。问题只在于我们要花多少钱而已。”

　　马尔塞夫相信只要有了一只鼓鼓的钱袋和支票本，天下就不会有办不到的事情，他就抱着那种令人钦佩的哲学用完了餐，然后爬上床，呼呼地睡着了，他做了一个梦，梦到自己乘着一辆六匹马拉的轿车在度狂欢节。

　　（第三十二章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十三章　罗马强盗

　　第二天早晨，弗兰兹先醒了，他一醒来就拉铃叫人。铃声未绝，派里尼老板就亲自进来了。

　　“啊，阁下，”店主不等弗兰兹问他，就得意地说，“昨天我不敢答应你们，因为你们来得太晚了，马车一辆都雇不到了，就是说，在狂欢节的最后三天里。”

　　“是的，”弗兰兹答道，“就是在那最最关键的几天里。”

　　“什么事？”阿尔贝进来问道，“雇不到马车吗？”

　　“一点不错，我的好人，”弗兰兹说道，“你是第一遭碰到这样的事吧。”

　　“好吧！你们这座名垂千古的大城真是一个呱呱叫的好城市。”

　　“我是说，先生，”派里尼很想在他的客人面前保持基督世界首都的尊严，就回答说，“从星期天到星期二晚上没有车，但从现在到星期天，您要五十辆都有。”

　　“啊！那还有点想头，”阿尔贝说道，“今天是星期二，谁能料到从现在到星期天之间会发生什么事呢？”

　　“会有一万个或一万二千个旅客到来，”弗兰兹答道，“那找车子就会更困难。”

　　“我的朋友，”马尔塞夫说道，“让我们尽情享受现在吧，别去担心将来了。”

　　“至少，”弗兰兹问道，“我们可以租到一个窗口吧？”

　　“哪儿的？

　　“当然要望得到高碌街的呀。”

　　“啊，一个窗口！”派里尼老板大声说道，“绝对不可能。杜丽亚宫的六层楼上本来还剩一个，但已经以每天二十威尼斯金洋的租金租给一位俄国亲王了。”

　　两个青年人瞠目结舌地互相望了一下。

　　“喂，”弗兰兹对阿尔贝说，“你知道我们最好的办法是什么？是到威尼斯去度狂欢节，那儿我们即使雇不到马车，一定可以弄到一只小艇的。”

　　“啊，见鬼！不，”阿尔贝大声说道。“我到罗马就是来看狂欢节的，我非看到它不可，就是叫我踩着高跷也要看。”

　　“这个念头妙极了，那样对吹灭蜡烛头再方便不过了。我们可以扮成滑稽鬼怪或是兰德斯牧童，就可以大获全胜了。”

　　“从现在到星期天早晨，两位阁下还要雇马车吗？”

　　“咦！”阿尔贝说，“你以为我们准备象律师的小伙计那样用两只脚在罗马的街上跑吗？”

　　“我马上遵命给两位阁下去办，只是我得先告诉你们，马车每天要花掉你们六个毕阿士特。”

　　“我可不是一位百万富翁，不象我们那位邻居，”弗兰兹说道，“我警告你，我到罗马来过四次了，各种马车的价钱我都知道。今天，明天，后天，我们一共给你十二个毕阿士特，那样你已经很可以赚一笔钱了。”

　　“但是，阁下，”派里尼说道，他还想达到他的目的。

　　“去吧，”弗兰兹答道，“不然我就自己去和你的搭档讲价钱，我也认识他，他是我的老朋友，从我身上捞去更多的钱，他所要的价钱会比我现在给你的还要少。到那时你可就赚不到帽子钱了，只能怪你自己了。”

　　“阁下不必亲自劳驾！”派里尼老板带着一个意大利投机家自认失败的那种微笑回答说，“我尽力去办就是了，我希望能使您满意。”

　　“那么我们彼此心照不宣了。”

　　“您希望车子什么时候来？”

　　“一小时以内。”

　　“一小时以内它就会在门口等着您的。”

　　一小时以后，马车的确已在等着那两位青年人了。那是一辆别脚的出租马车，现在却已被高抬了身价，当作一辆私家轿车了；它虽然其貌不扬，但这两个青年在狂欢节的最后三天里能弄到这样一辆马车，已算是很不错的了。

　　“阁下，”向导看到弗兰兹走到窗口面前，就大声喊道，“要我把花车驶近王宫来吗？”

　　弗兰兹对于意大利人的措辞虽然早已习惯了，但他的第一个冲动还是环顾一下四周。这句话是冲他说的。弗兰兹“阁下”，蹩脚马车是“花车”，而伦放旅馆是“王宫’。意大利人爱恭维的习惯在那句话里已表现得很充分了。

　　弗兰兹和阿尔贝走下楼来时，花车已驶到了王宫前面，两位阁下把他们的两腿搁到座位上，向导则跳进了他们后面的座位里。“两位阁下要到哪儿去？”他问。

　　“先到圣·彼得教堂，然后再到斗兽场。”阿尔贝回答。

　　阿尔贝不知道要想看遍圣·彼得教堂得花上一天的功夫，而要研究它则要花上一个月的时间。一天的时间在圣·彼得教堂一处过去了。突然间，日光开始黯淡起来。弗兰兹摸出表来一看，已经四点半钟了。他们回到了旅馆，在旅馆门口，弗兰兹吩咐车夫在八点钟再来。他要领阿尔贝在月光下去观赏斗兽场，正如他曾领他在白天里游览圣·彼得教堂一样。当我们领一位朋友去游览一个我们已经去玩过的城市的时候，我们心中的得意，就象我们指出一个曾做过我们情妇的女人一样。他要从波波罗门出城，绕城一周，再从圣·乔凡尼门进城，这样，他们就可以在去斗兽场的途中顺便看看朱庇特神殿，古市场，色铁穆斯·塞维露斯宫的拱门，安多尼的圣殿和萨克拉废墟。

　　他们坐下来进餐。派里尼老板原先答应请他们吃一顿酒席的，而事实上却只给了他们一顿马马虎虎的便餐。用完晚餐以后，他亲自进来了。弗兰兹以为他是来听他们称赞他的晚餐的，于是就开始称赞起来，但他才说了几个字，店主就打断他们的话。“阁下，”他说，“蒙您称赞，我很高兴，但我不是为这点而来的。”

　　“你是来告诉我们马车找到了吗？”阿尔贝问，一边点上了一支雪茄烟。

　　“不，两位阁下最好还是不必去想那件事了吧。在罗马，事情有办得到和办不到之分，一件事情要是已经告诉您办不到了，那就完了。”

　　“在巴黎就方便得多啦，当一件事办不到的时候，你只要付双倍的价钱，就马上办到了。”

　　“法国人都是那么说的，”派里尼老板答道，语气中略微含着一点不快，“既然如此，我真不明白他们何必还要出门旅行。”

　　“是啊，”阿尔贝喷出一大口烟，翘起椅子的两条腿，晃着身子说道，“只有疯子或象我们这样的傻子才会出门旅行。凡是头脑清醒的人是不肯离开他们海尔达路的大厦，放弃他们在林荫大道上的散步和巴黎咖啡馆的。”

　　不用说，阿尔贝肯定是住在上面所提到的那条街上的，每天都要很出风头地去散一会儿步，而且常常到那家唯一真正可以吃点东西的咖啡馆去的，当然，你还得和侍者有交情。派里尼老板沉默了一会儿，显然在体会这几句回答的话，他似乎不十分明白。

　　“但是，”这一次轮到弗兰兹来打断店主的沉思了。“你是有事才来的，请问是什么事？”

　　“啊，是的，您吩咐马车八点钟来？”

　　“是的。”

　　“听说您想到斗兽场去玩？”

　　“你是说圆形剧场？”

　　“那都一样。您告诉车夫从波波罗门出城，绕城一周，再从圣·乔凡尼门进城？”

　　“我是这样说。”

　　“唉，这条路是不能走的呀。”

　　“不能走？”

　　“至少得说得非常危险的。”

　　“危险！为什么？”

　　“因为那个大名鼎鼎的罗吉·万帕。”

　　“请问这位大名鼎鼎的罗吉·万帕是谁呀？”阿尔贝问道。

　　“他在罗马或许是大名鼎鼎的，但我可以向你保证，他在巴黎却是闻所未闻的。”

　　“什么！您不认识他吗？”

　　“我没有那种荣幸。”

　　“您从来没有听说过他的名字吗？”

　　“从来没有。”

　　“好吧，那么我告诉您，他是一个强盗，如果把狄西沙雷和盖世皮龙同他相比，他们简直就象是小孩子啦。”

　　“嘿，那么，阿尔贝，”弗兰兹大声叫道，“你终于碰到一个强盗了！”

　　“我预先警告你，派里尼老板，不论你要告诉我们什么话，我可一个字都不会相信的。我们先把这一点说明了，你爱怎么说就怎么说吧，我可以听。从前有一个时候，唉，说下去吧！”

　　派里尼老板转向弗兰兹，他觉得这两个人之中还是弗兰兹比较理智一些。我们一定得说句公道话，在他的旅馆里住过的法国人并不少，但他却从来无法了解他们。“阁下，”他严肃地对弗兰兹说，“假如您把我看做一个撒谎的人，那我就什么都不必说了，我是为了你们好才……”

　　“阿尔贝并没有说你是一个撒谎的人呀，派里尼老板，”弗兰兹说道，“他只是说不相信你而已。但你说的话我都相信，请说吧。”

　　“但阁下知道，假如有人怀疑我的诚实的话”

　　“派里尼老板，”弗兰兹答道，“你简直比卡莎德拉还要多心，她是一个预言家，却还是没有一个人肯相信她，那么你的听众至少还该打个对折吧。好了，算了，告诉我们这位万帕先生究竟是谁。”

　　“我已经告诉过阁下，他是我们从马特里拉那个时代以来最有名的强盗。”

　　“哦，这个强盗同我吩咐车夫从波波罗门出城再从圣·乔凡尼门入城又是什么关系呢？”

　　“这是因为，”派里尼老板答道，“您从那个城门出去是没有问题的，但我非常怀疑您能从另外那个城门回来。”

　　“为什么？”弗兰兹问。

　　“因为在天黑以后，出了城门五十码以外就难保安全了。”

　　“你凭良心说，那是真的吗？”阿尔贝大声问道。

　　“子爵阁下，”派里尼老板觉得阿尔贝这种再三怀疑他讲话的真实性的态度大大地伤了他的心，就回答说，“我没有跟您说话，而是在跟您的同伴说话，他知道罗马，而且也知道这种事情是不应该加以嘲笑的。”

　　“我的好人呀，”阿尔贝转向弗兰兹说，“这倒是一次很妙的冒险，我们可以把我们的马车里装满了手枪，散弹枪，双铳枪。罗吉·万帕来捉我们的时候，我们就捉住他，把他带回罗马城里，晋献给教皇陛下，教皇看到我们干了这么件大好事，就会问他怎样才能报答我们，而我们却说只要一辆轿车，两匹马，于是我们就可以坐在马车里看狂欢节了，而罗马老百姓一定会拥我们到朱庇特神殿去给我们加冠，表扬我们一番，象对待卫国英雄库提斯和柯克莱斯一样。”

　　当阿尔贝讲这番话的时候，派里尼老板的脸上露出了一种无法形容的表情。

　　“请问，”弗兰兹问道，“这些手枪，散弹枪，和其他各种你想装满在马车里的厉害武器在哪儿呢？”

　　“我的武器库里可没有，因为在特拉契纳的时候，连我那把猎刀都给人偷去了。”

　　“我在阿瓜本特也遭到了同样的命运。”

　　“你知不知道，派里尼老板，”阿尔贝点起第二支雪茄烟说道，“这个办法对付强盗非常方便，这种作风很有点和他们相似吧？”

　　派里尼老板一定觉得这种玩笑未免太讨苦吃了，因为他对这些问题只回答了一半，而且是向弗兰兹说的，只有弗兰兹似乎还象是在用心听他讲话似的。

　　“阁下知道，受强盗攻击的时候，通常总是不加抵抗的。”

　　“什么！”阿尔贝喊道，他的豪勇的性格立刻显示出他反对象这样服服帖帖地让人来抢，“一点都不抵抗吗？”

　　“不，因为那是没有用的。当十多个强盗从地沟，破房子，或阴沟里一齐跳出来，向你攻击的时候，你怎么能抵抗呢？”

　　“哦！情愿他们杀了我。”

　　旅馆老板转向弗兰兹，神色之间象是在说：“你的朋友一定是发疯了。”

　　“我亲爱的阿尔贝，”弗兰兹答道，“你的回答太伟大了，倒很有高乃依说那句‘让他去死吧’时的气概。只是奥拉斯作那样答复的时候，当时是关系着罗马的存亡，而我们这儿只不过是随便去玩玩的问题，为了随便去玩玩拿我们的生命去冒险，那未免太荒唐了吧。”

　　“啊，一点不错！”派里尼老板大声说道，“说得好！这才说得有点道理！”

　　阿尔贝给自己倒了一杯红葡萄洒，不时地喝上一口，嘴里喃喃地说着一些让人听不清楚的话。

　　“好了，派里尼老板，”弗兰兹说道，“我的同伴现在不说话了，而你也知道我的性情是很爱和平的，那么告诉我这个罗吉·万帕是怎么样的一个人。是一个牧童还是一个贵族，年轻还是年老，高个子还是矮个子，把他描写一下，如果我们碰巧遇见他，象让·斯波加或勒拉那样，我们或许可以认识他。”

　　“这几点，谁都无法对您说得再清楚了，因为我认识他的时候，他还只是一个小孩子，有一天，我从费伦铁诺到阿拉特里去的路上落到了他的手里，我真走运，他还记得我，不但不要赎金就放了我，还送给我一只非常华贵的表，而且把他的身世讲给了我听。”

　　“让我们来看看那只表。”阿尔贝说道。

　　派里尼老板从他的裤袋里掏出一只布累古怀表，上面刻着制造者的名字，巴黎的印戳和一顶伯爵的花冠。

　　“就是这只。”他说道。

　　“啊唷！”阿尔贝答道”我恭喜你了，我也有一只这样的表，”他从背心口袋里掏出了他的表，“它可花了我三千法郎呢”

　　“我们来听听他的身世吧。”弗兰兹说道。他拖过了一张安乐椅，示意请派里尼老板坐下。

　　“两位阁下允许我坐吗？”店东问道。

　　“坐吧！”阿尔贝大声说道，“你又不是传道者，用不着站着讲话！”

　　店主向他们每人恭恭敬敬地鞠了一个躬，然后坐了下来，这表示他就要把他们所想知道的关于罗吉·万帕的事都讲出来了。“你说，”正当派里尼老板要开口的时候，弗兰兹说道，“你认识罗吉·万帕的时候，他还是一个小孩子，那么，他现在还是一个青年人了？”

　　“一个青年人！他刚满二十二岁呢。噢，他是一个血气方刚的游荡子弟，他将来总得有一个立身之道的，这一点你们相信好了。”

　　“你觉得如何？阿尔贝，二十二岁就如此闻名了。”

　　“真不错，在他这个年龄，名闻全球的亚历山大，凯撒和拿破仑还没露头角哩。”

　　“哦，”弗兰兹又说道，“这个故事的主角才只有二十二岁吗？”

　　“刚满，我已经告诉过您啦。”

　　“他是高个子还是矮个子？”

　　“中等身体，同这位阁下的身体差不多。”店主指着阿尔贝回答说。

　　“谢谢你这样比较。”阿尔贝鞠了一躬说道。

　　“说下去吧，派里尼老板，”弗兰兹又说道，并对他那位朋友的多心微笑了一下。“他是属于社会中哪一阶级的呢？”

　　“他是圣费里斯伯爵农庄里的一个牧童，那个农庄在派立斯特里纳和卡白丽湖之间。他出生在班壁那拉，五岁时就到了伯爵的农庄里去做事。他的父亲是一个牧羊人，自己有一小群羊，剪了羊毛，挤了羊奶，就拿到罗马来卖，以此为生。小万帕的个性从小就非常特别。当他还只有七岁的时候，有一天，他到派立斯特里纳的教士那儿去，求他教他读书写字。这件事多少有点困难，因为他不能离开他的羊群，那位好心的教士每天要到一个小村子里去做一次弥撒。那个小村子太穷了，养不起一个教士，也没有什么正式的村名，叫博尔戈。他告诉万帕说，他每天从博尔戈回来的时候可以见他一次，利用那个时间教他一课，并且预先告诉他，只能教短短的一课，他一定要特别用功，来利用这短短的见面的时间。那孩子欢喜地接受了。每天，罗吉带着他的羊群到那条从派立斯特里纳到博尔戈去的路上去吃草。每天早晨九点钟，教士和孩子就在路边的一条土堤上坐下来，小牧童就从教士的祈祷书上学功课。三个月以后，他已经能够朗朗上口了。这还不够，他还要学写字。教士从罗马的一位教书先生那儿弄来了三套字母，一套大楷，一套中楷，一套小楷，教他用一种尖利的东西在石板上学写字母。晚上，当羊群平安地赶进农庄以后，小罗吉就急忙到派立斯特里纳的一个铁匠家里，要来了一只大钉子，敲呀磨呀的把它制成了一支古色古香的铁笔。第二天早晨，他拾了许多片石板，开始做起功课来。三个月以后，他已学会写字了。教士看他这样聪明，很是惊奇，就送了他几支笔，一些纸和一把削笔刀。他又重新学起来，但当然已不象最初那样困难了。一星期以后，他用笔写字已和用铁笔写得一样好了。教士把这桩奇闻讲给圣费里斯伯爵听，伯爵派人把小牧童叫了来，叫他当面写给他看，读给他听，吩咐他的贴身仆人让他和家仆一起吃饭，每个月给他两个毕阿士特，罗吉就用这笔钱来买书和铅笔。他的模仿能力本来就很强，象琪奥托小时候一样，他也在他的石板上画起羊呀，房屋呀，树林呀来。然后他又用小刀来雕刻各样的木头东西，大名鼎鼎的雕刻家庇尼里也就是这样开始的。

　　“有一个六七岁的姑娘，就是说，她比万帕还要小一点，也在派立斯特里纳的一个农庄上放羊。她是一个孤儿，是在凡尔蒙吞出生的，名叫德丽莎。两个孩子碰到了一起，他们便并排坐下来，让他们的羊群混在一起，一起玩，一起笑，一起谈天，到黄昏的时候，他们把圣费里斯伯爵的羊和雪维里男爵的羊分开，两个孩子就各自回到他们的农庄里去，并约定第二天早晨再会，第二天他们果然都没有失约。他们就这样一起长大起来，直到万帕十二岁，德丽莎十一岁。这时，他们的天性显露了出来。罗吉依旧非常钦慕各种优美的艺术，当他独自一个人的时候，就拚命学习，他经常容易冲动，一会儿发愁，一会儿热情，一会儿又要生气，反复无常，而且老是带着一种讥讽的态度。班壁那拉，派立斯特里纳，或凡尔蒙吞附近的男孩子没有一个能左右他的，甚至连成为他的伙伴都够不上。他的天性（老是要旁人让步，自己从来不肯退让）使他高高在上，交不到什么朋友。只有德丽莎可以用一个眼色，一个字，或一个手势使他服服帖帖。他这种暴烈的性格到了一个女人手里虽然变得如此温存，但假如对方是个男人，则不论是谁，他就要反抗，非闹个天翻地覆不可。

　　“德丽莎却正巧相反，她很活泼，很快活，只是太爱撒娇。罗吉每月从圣德里斯伯爵的管家那儿得来的两个毕阿士特和他的木刻小玩意儿在罗马卖得的钱，都花在买耳环呀，项链呀和金发夹呀等等东西上去了，正是靠了她朋友的慷慨，德丽莎才成了罗马附近最美丽和打扮得最漂亮的农家女。这两个孩子渐渐地一同长大起来，整天厮守在一起过活，各人随着各人不同的性格做着种种梦想。在他们所有的梦想，希望和谈话里，万帕看到他自己成了一艘大船的船主，一军的将帅或一省的总督。德丽莎则看到自己发了财，穿戴得非常华丽，有许多穿制服的仆人侍候着他。当他们这样各自建造着空中楼阁度过一天的时间以后，他们就把他们的羊群分开，从梦想的世界里一下子跌回到他们现实的卑贱地位的世界里。

　　“有一天，那个年轻牧童告诉伯爵的管家，说他看见沙坪山里来了一只狼，窥伺他的羊群。管家给了他一支枪，这正是万帕求之不得的东西。这支枪极好，是布雷西亚的出品，子弹射出就象英国的马枪一样准确，但有一天，伯爵摔破了枪托，于是就把那支枪扔在一边不用了。这一点，在象万帕这样的一个雕刻家看来是不算一回事的。他把那个旧枪托检查了一遍，计算着把它怎样改造一下才能使枪适合他的肩头，然后他做了一个新枪托，上面刻着极美丽的花纹，假如他愿意拿出去卖，准可以得到十五个或二十个毕阿士特，但他当然不会想到这一点。能得到一支枪早就是这少年最大的愿望。在第一个以独立代替自由的国家里，凡是有大丈夫气概的男子汉，他心里的第一个愿望，就是想弄到一支枪，有了枪，他就可以防御或进攻，有了枪，就常常可以使人怕他。从此以后，万帕就把他全部的空余时间都用来练习使用这宝贵的武器上了，他买了火药和子弹，无论什么东西都可以被他拿来当目标——长在沙坪山上的、满身苔藓的橄榄树的老树干，从地洞里钻出来觅食的狐狸，在他们头顶上翱翔的老鹰。所以不久他的枪法就非常准确了，以致最初一听到枪声就害怕的德丽莎也克服了她的恐惧，竟能很有兴趣地看着他随心所欲地发弹射物，其准确程度，真象弹靶近在几尺一样。

　　“有一天傍晚，一只狼从松树林里走出来，他俩常常坐在那松林附近的，所以那只狼还没有走上十步，就送了命。万帕立了这一功很得意，就把那只死狼背在肩膀上，回到了农庄里。凡此种种，已使罗吉在农庄一带有了一定的声望。一个人只要能力高超，不论走到哪儿，总会有崇拜他的人。他被公认为是方圆三十里以内最精明，最强壮和最勇敢的农夫，尽管德丽莎也被公认为沙坪山下最美貌的姑娘，但从来没有人去和她谈恋爱，因为大家都知道，罗吉喜欢她。可是这两个人却从来不曾向对方表示过他们的爱情。他们并肩长大了起来，就象两棵在地下根须纠缠，空中丫枝交错，花香同时升上天空的树一样。只是他们相互会面成了必不可少的事情，他们情愿死也不愿有一天的分离。那一年，德丽莎十七岁，万帕十八岁。一股土匪盘据了黎比尼山，开始惹得附近的居民纷纷议论起来。罗马附近的土匪实际上从来没有真正被消灭干净过。只不过有时少了一个首领而已，但只要再有一个首领出现，他是不会缺少一批喽罗的。

　　“大名鼎鼎，在那不勒斯闹得天翻地覆的古古密陀，在阿布鲁齐被人追得走投无路，被赶出了那不勒斯的国境，他就象曼弗雷德那样越过了加里利亚诺山，穿过了松尼诺和耶伯那交界的地方，逃避到了阿马森流域。他设法重新组织了一队人马，学狄西沙雷和盖世皮龙的榜样横行霸道起来，但他的雄心是想超过这两位前人的。派里斯特里纳，弗垃斯卡蒂和班壁娜拉有许多青年人失踪了。他们的失踪最初引起了很大的不安，但不久就得知他们都投到古古密陀手下当喽罗去了。没多久，古古密陀就成了大家所关注的焦点，都纷纷谈论他的凶猛，大胆和残忍等种种特性。有一天，他抢了一个年轻姑娘，她是弗罗齐诺内一个土地丈量员的女儿。强盗的法律是严明的，凡是抢到年轻女子，第一就该归那个把她抢来的人享用，然后其余的人抽签轮流享用她，她一直要被他们蹂躏到死才能脱离苦海。假如她的父母有钱，有力量付出一笔赎金，他们就派人去接洽。被抢去的肉票就成了信差安全的人质。要是付不出赎金，肉票就一去不回了。那个姑娘的恋人也在古古密陀的队伍里，他名叫卡烈尼。当她认出自己的恋人的时候，那可怜的姑娘便向他伸出双手，求救并相信自己可以安全了，但卡烈尼却觉得他的心在往下沉，因为他对于那等待在她前面的命运知道得太清楚了。但是，由于他是古古密陀的亲信；由于他已忠心耿耿地在他手下效力了三年；由于他曾射死过一个快要砍倒古古密陀的龙骑兵，救过他的命，因而他希望他会可怜他。他把他拉到一边，那年轻姑娘则坐在树林中央的一棵大松树底下，松树和她那美丽的头饰合成了一张面幕，把她的脸遮了起来，这样就躲开了强盗们那穷凶极恶的贪婪的眼睛。他把一切都对古古密陀讲了出来：他怎样爱那姑娘，他们怎样互誓贞节，和怎样从他到这儿附近来了以后天天和她在一间破屋里相会。

　　“事情是这样的，那天晚上古古密陀曾派卡烈尼到邻村去公干，所以他无法到那个地方去赴约了。可是，古古密陀却到了那儿，据他说纯属偶然，然后就顺便把姑娘带了来。卡烈尼恳求他的头儿为丽达破一次例，因为她的父亲很有钱，可以出一大笔赎金。古古密陀对他朋友的请求似乎让了步，吩咐他去找一个牧童送信到弗罗齐诺内给她的父亲。卡烈尼高高兴兴跑到丽达那儿，告诉她她已经得救了，吩咐她写信给她的父亲，把事情告诉他，她的赎金定为三百毕阿士特。时间只限十二小时。也就是说，到第二天早晨九点钟为止。信一写好，卡烈尼就一把抓到手里，急急忙忙地奔到山下去找信差了。他发现有一个少年牧童在牧羊。牧童好象天生是强盗的信差似的，因为他们正巧生活在城市和山林之间，文明生活和原始生活之间。那牧童接受了这项使命，答应在一小时之内跑到弗罗齐诺内。卡烈尼就返回来了，一心只想早点见到他的情人，并告诉她这个好消息。他发现他的同伙们都坐在树林里一片空旷的草地上，正在那儿享用从农家勒索得来的贡品。他的眼光在这一堆人中寻找丽达和古古密陀，但却扑了个空。他问他俩到哪儿去了，回答他的是一阵哄笑。一股冷汗从他每一个毛孔里冒了出来，他的头发根根都竖了起来。他又问了一遍。有一个强盗站起来，递过来一满杯甜酒，说道：“为勇敢的古古密陀和漂亮的丽达的健康干杯！”正在这个时候，卡烈尼听到了一个女人的叫喊声，他立刻明白了是怎么回事，他夺过酒杯，向那个献酒的人劈头盖脸扔过去，然后向那发出喊声的地方冲了过去。跑了一百码以后，他转过一座密林的拐角，就发现丽达昏迷不醒地躺在古古密陀的怀里。一看到卡烈尼，古古密陀就站起身来，每只手里都握着手枪。那两个土匪互相对视了一会儿，一个唇边挂着猥亵的微笑，一个脸色象死人一样惨白，看来这两个人之间似乎就要发生什么可怕的事情了，但卡烈尼的脸渐渐松弛了下来。他的一只抓着腰带上的手枪的手也垂到了身边。丽达躺在他们之间。月光照亮了这三个人。

　　“喂，”古古密陀说道，‘任务完成了吗？’‘是的，头儿，’卡烈尼答道，‘明天早晨九点钟，丽达的父亲就会带着钱到这儿来的。’‘很好，现在，我们来快快活活地过一夜吧。这个姑娘很漂亮，配得上你。喂，我并不自私，我们到伙计们那儿去给她抽签吧。’‘那么说，你决定要把她按常规处置了？’卡烈尼说道。‘为什么为她破例？’‘我以为我刚才的请求，’‘你比其它的人多些什么，你有什么权利要求例外？’‘我当然有权利。’‘算了吧，’古古密陀大笑着说道，‘迟早总会轮到你的。’卡烈尼拚命咬紧牙。‘现在，喂，’古古密陀一面向其他那些强盗走去，一面说，’‘你来不来？‘我马上就来。’古古密陀一边走一边用眼睛瞟着卡烈尼，深怕会遭他暗算，但卡烈尼这方面却毫无敌意的表示。他叉着双手站在丽达的身边，丽达依旧昏迷着。古古密陀猜想那青年会抱起她逃走的，但这一点现在和他已没有什么关系了，他已经享用过丽达了。至于那笔钱，三百毕阿士特给全体一分，钱就少得可怜了，他要不要都无所谓，他继续顺着小径向那片草地走去，使他大为惊奇的是：卡烈尼几乎和他同时到达。‘我们来抽签吧！我们来抽签吧！’山贼们一见到他们的头儿，就叫喊起来。

　　“他们的要求是很公道的，头儿点点头表示允许。他们提出这个要求的时候眼睛里都射出凶光，加上火堆所发出的红光，使他们看上去简直象一群恶魔。所有人的名字，包括卡烈尼的在内，都写在纸上并放在一顶帽子里，由队里最年轻的那个人摸出一张来，那一张上写的名字是达伏拉西奥。他就是那个向卡烈尼建议为他们的头儿祝福，而被卡烈尼用玻璃杯砸了脸的人。他的脸上划开了一道大口子，从太阳穴直到嘴边，血还在不断地流着。达伏拉西奥看到他的运气这样好，就高声狂笑着说‘头儿，刚才我向卡烈尼建议，为祝福你一杯，他不肯。现在请你建议为我干一杯，看他是否肯赏脸，’每一个人都以为卡烈尼此时会发脾气，但使他们惊奇的是：他竟一手拿起一只酒杯，一手拿起一只酒瓶，满满的倒了一杯。‘祝你健康，达伏拉西奥，’他镇定地说着，然后一口喝干了酒连手都不颤一下。他在火堆旁边坐了下来，‘我的晚餐呢，’他说，‘跑了这么远的路，我的胃口倒开了。’‘干得好，卡烈尼！’强盗们喊道，‘这才象条好汉。’于是他们围成了一个圆圈，围着火堆坐下来，而达伏拉西奥则不见了，卡烈尼泰然自若地又吃又喝，象是根本没发生过什么事一样。强盗们惊奇地望着他，弄不懂他何以竟能如此泰然自若，他们正在纳闷的时候，听到身后的地面上传来一阵沉重的脚步声。他们回过头去，看见达拉西奥抱着那个年轻女子过来。她的头往后仰着，长发扫着地面。当他们进入圈子中央的时候，强盗们才借着火光看清楚那年轻女子和达伏拉西奥都面无人色。这一幕突然出现的景象是这样奇特，这样严肃，以致大家都站了起来，只有卡烈尼例外，他仍旧坐着，镇定地吃着喝着。达伏拉西奥在极端肃静的气氛中走前几步，把丽达放到了土匪头儿脚下，于是大家立刻明白了那年轻女子和那强盗面色惨白的原因了。一把短刀齐柄直插在丽达的左胸上。每个人都望着卡烈尼，卡烈尼腰带上的刀鞘空了。‘呀，呀！’头儿说道，‘我现在懂得卡烈尼为什么要迟一步来了。’“他们虽然天性野蛮，却能了解这种拚死的举动。别的强盗或许不会做出同样的事来，但他们却都懂得卡烈尼的这种举动。‘喂，’卡烈尼站起来向那尸首走过去，一手握着手枪柄，大声说道，‘现在还有谁要来和我争这个女人？’‘不会有人争了，’土匪头儿答道，‘她是你的了。’卡烈尼双手抱起她，走出了火光圈外。古古密陀派了守夜的哨兵，众强盗便用他们的大氅裹着身体，在火堆前面躺了下来。半夜里，哨兵发出警告，全体立刻戒备起来。原来是丽达的父亲亲自带着他女儿的赎金来了。‘喂，’他对古古密陀说，‘三百毕阿士特在这儿了，把我的孩子还给我吧。’土匪头儿没有伸手去接钱，做了一个手势叫他跟他走。老人遵命。他们两个在树林底下向前走，月光从树枝的空隙里直泻下来。最后，古古密陀收住了脚步，指着一棵树下两个聚在一起的人。‘喏，’他说，‘向卡烈尼去要你的孩子吧，她怎么样了，他会告诉你的。’说完他回到他的伙伴们那儿去了。

　　“老人一动不动地站在那儿，他感觉到某种意外的大祸临头了。他终于向那聚在一起的人影走去，心里却不明白发生了什么事。当他走近一些的时候，卡烈尼抬起头，于是两个人的形体便呈现在老人的眼前了。一个女的躺在地上，她的头枕在一个坐在她身边的男人的腿上，那男的一抬头，女的面孔也就可以看到了。老人认出了那躺着的女人正是自己的女儿。卡烈尼也认出了老人。‘我知道你会来的。’强盗对丽达的父亲说。‘畜牲！’老人答道，‘你把她怎么了？’他恐怖地凝视着丽达，丽达全身惨白，血迹斑斑，胸膛上插着一把短刀。一线月光从树缝里透进来，照亮了死者的脸。‘古古密陀糟踏了你的女儿，’强盗说，‘我爱她，所以我杀了她，不然她就要给全体当靶子用了。’老人一句话都不说了，脸色变得象死人一样白。‘喂，’卡烈尼又说道，‘要是我做错了，你就为她报仇吧。’于是他从丽达胸膛的伤口里抽出那把短刀，一手把刀递给老人，一手撕开他的背心。‘你干得好！’老人用一种嘶哑的声音答道，‘拥抱我吧，我的孩子。’卡烈尼一头扑进了他情人的父亲的怀里，象个小孩子似地呜呜咽咽地哭了起来。这是那个杀人不怕血腥气的人生平第一次流泪。‘唉，’老人说道，‘现在帮我来埋我的孩子吧。’卡烈尼去拿了两把鹤嘴锄，于是那父亲和那情人就开始在一棵大橡树脚下挖掘起来，准备让那年轻姑娘长眠在橡树底下。坟坑挖好以后，那做父亲的先抱了抱她，又抱了抱那情人，然后，他们一个扛头，一个扛脚，把她放了进去。然后他们各自跪在坟的一边，给死者做祷告。做完祷告以后。他们就把泥土盖到尸首上面，直到把坟坑填平。然后，老人伸出一只手，说道，‘谢谢你，我的孩子，现在让我一个人儿在这儿呆一会儿。’‘可是’卡烈尼答道。‘离开我，我命令你。’卡烈尼只得服从，回到了他的同伴那儿，用大氅裹住身体，不久也象其余那些人一样地睡熟了。

　　“他们在前一天晚上就决定要换一个地方扎营。破晓前一小时，古古密陀喊醒了他的部下们，下令出发。但卡烈尼不肯离开树林，他要知道丽达的父亲究竟怎么样了才肯走。他向昨晚那个地方走去。于是发现老人已吊死在那棵荫覆他女儿坟墓的橡树丫枝上。他对着老人的尸体和恋人的坟墓郑重地发了一个复仇的誓言。但他没能完成他的誓言，因为两天以后，在一场对罗马骑兵的遭遇战里，卡烈尼被杀死了。他的死大家都有点惊异，因为他是面向敌人的，不应该从后背上吃子弹。那种惊奇后来也就平息了，因为有一个土匪告诉他的伙伴们说，当卡烈尼倒下的时候，古古密陀正在他后面十步远的地方。离开弗罗齐诺内树林的那天早晨，古古密陀曾在暗中跟在卡烈尼的后面，听到了他报仇的誓言，于是象所有狡诈的人一样，他设法阻止了那个誓言的实践。

　　“关于这个强盗，他们另外还讲了十来个诸如此类的故事，也都同样离奇。所以，从丰迪到庇鲁斯，大家一听到古古密陀的名字就要发抖。这些传闻常常是罗吉和德丽莎谈话时的主题。那姑娘每听到讲这种故事就吓得发抖。但万帕却总是拍拍他那支百无一失的好猎枪的枪柄，用微笑来劝她放心，假如那还不能恢复她的勇气的话，他就瞄准一只落在一条枯枝上的乌鸦，扳动枪机，那只鸟就打死落到了树脚下。时间一天天的过去了，这对青年互相约定，当万帕二十岁，德丽莎十九岁的时候，他们就结婚。他们都是孤儿，只要向他们的雇主告一次假就得了，这一点，他们已经问过，而且得到了允许。有一天，当他们正在谈论未来的计划的时候，突然听到两三声枪响，接着就见一个男人突然从这两个青年常常放羊的草地附近的树林里出来，急急忙忙地向他们奔过来。当他奔到听得到话的地方的时候，就喊道：‘有人追我，你们能不能把我藏起来？’他们十分清楚，这个亡命者一定是个强盗，但在罗马十匪和罗马农民之间，天生存在着一种同情心。而后者总是很乐于帮助前者的。万帕一句话也没说，急忙奔到那块隐蔽他们洞口石头前面，把石头移开，叫那个亡命者躲进了这个谁都不知道的秘密洞穴，然后把石头盖好，走去仍旧和德丽莎坐在一块儿。过了一会儿，四个骑兵在树林边上出现了，其中的三个似乎在寻找那亡命者，第四个则拖着一个俘虏来的土匪的脖子。那三个骑兵向四下里张望了一会儿，看到了这个青年农民，就疾驰着跑来，问他们有没有看见过个什么人。‘真讨厌，’为首的那个队长说，‘我们所找的那个人是个强盗头儿。’‘古古密陀吗？’罗吉和德丽莎同时喊出声来。‘是呀，’队长答道，‘他那颗头可值一千罗马艾居呢，假如你们帮我们捉住他，你们就可以分到五百。’两个年轻人互相换了一下眼色。那位队长一时觉得很有希望。五百罗马艾居等于三千法郎，而三千法郎在这一对快要结婚的穷孤儿来说可算是一大笔钱了。‘是的，这可是真讨厌，’万帕说，‘但我们没有看见他。’“于是那些骑兵就四下里搜索了一阵子，但到处都找不到，过了一会儿，他们走远了。于是万帕重把石板移开，古古密陀就爬出来。他从石板缝里已看到了这两个青年农民和骑兵在谈话，并且已猜到他们谈话的内容。他从罗吉和德丽莎的脸上看出他们决不肯出卖他，于是他从口袋里掏出了满满一袋金子来，送给了他们。万帕骄傲地昂着头不屑一顾，而德丽莎的眼里却露出了兴奋，她想到用这袋金子可以买到所有那些漂亮的衣服和华丽的首饰。

　　“古古密陀是一个老奸巨猾的恶棍，他表面上是个土匪，实际是一条赤练蛇，德丽莎的那种目光顿时使他想到：讨她做一位压寨夫人倒很合适。他走回到树林里去了，一路上借口向他的救命恩人致敬，几次停步回顾。过了几天，他们没有再看见古古密陀，也没有听人说到他。狂欢节快要到了。圣费里斯伯爵宣布要开一次盛大的化装舞会，凡是罗马有地位的人都请来参加。德丽莎非常想去参加这次舞会。罗吉去请求那位作他的保护人的管家，允许他俩夹杂在村中的仆役里参加舞会。这一点被允许了。伯爵最钟爱他的女儿卡美拉，这次的舞会就是为讨她喜欢而开的。卡美拉的年龄和身材和德丽莎恰巧一模一样，而德丽莎也如卡美拉一样漂亮。舞会的那天晚上，德丽莎尽可能把自己打扮得漂漂亮亮的戴上她那最灿烂的发饰和最华丽的玻璃珠链；她穿着弗拉斯卡蒂妇女的时兴的服装。罗吉则穿着罗马农民在假日才穿的那种非常美丽的服装。他们两人都混在——他们只能如此——仆役和农民队里。

　　“这一场宴会真华丽，不但别墅里灯火通明，而且还有几千只五颜六色的灯笼挂在花园里的树上。不久，宾客们就从府邸里拥到露台上，从露台拥到花园的走道上。在小径的每一个交叉口上，都有一队乐队，桌子四散摆开，上面堆满了各种饮料和点心。来宾们收住脚步，组成四对一组的舞队，各自随意选了一块地方跳起舞来。卡美拉打扮得象一个松尼诺农妇。她的帽子上绣着珍珠，她的金发针上嵌着钻石，她的腰带是土耳其绸做的，上面绣着几朵大花，她的短衫和裙子是克什米尔呢子做的，她的围裙是印度麻纱的，她胸衣上的纽子都是大粒的珍珠。她那两位同伴的服装，一位象一个内图诺农妇，另一位象一个立西阿农妇。那四个男子都是罗马最有钱和最高贵的人家里的子弟，他们身上充分表现出意大利式的潇洒，关于这一点，世界上任何其他国家的确都比不上。他们都穿着农民的服装，代表阿尔巴诺，韦莱特里，契维塔卡斯特拉纳和索拉四处地方。不用说，这些农民的服装，也象那些女人的一样，是灿烂耀目地缀满了金银珠宝的。

　　“卡美拉想跳一次清一色的四对舞，但还少一个女的。她环顾四周，但来宾中没有一个人的衣服和她或她的舞伴的相似的。圣费里斯向她指了指农民队里那挽住罗吉臂膀的德丽莎。‘您允许我吗，父亲！’卡美拉说道。‘当然啦，’伯爵答道，‘我们不是在度狂欢节吗？’卡美拉就转过去对那个同她讲话的青年讲了几句话，并用手指了指德丽莎。那青年人向着那只可爱的手指的方向看了一眼，鞠躬表示服从，然后走到德丽莎面前，邀请她去参加由伯爵的女儿所领舞的四对舞。德丽莎觉得象有一团火掠过了她的脸，她望了望罗吉，罗吉不得不表示同意。他慢慢地松开了德丽莎的手臂，那本来是夹在自己的手臂底下的，而德丽莎，在她那位舞伴的陪伴下，非常兴奋地站到了那贵族式的四对舞中她所该站的位置上。当然罗，在艺术家的眼里，德丽莎那种古板严谨的服装，与卡美拉和她同伴的比较起来，的确风格很不相同。但德丽莎原是生性轻佻而好卖弄风骚的，所以那些刺绣呀，花纱呀，克什米尔呢子的腰带呀什么的，都使她目迷心醉，而那蓝宝石和金刚钻的反光几乎使她的脑子晕眩起来。

　　“罗吉觉得他的头脑里浮起了一种以前从未有过的感觉。那种感觉象是在一口口地痛咬他的心，然后又毛骨悚然地透过他的骨脊，钻进了他的血管里，弥漫到了他全身。他的眼睛紧盯着德丽莎和她的舞伴的每一个动作。当他们的手相触的时候，他觉得自己都快要晕过去了；他的脉搏剧烈地跳着，象是有一只钟在他的耳边大敲特敲。当他们交谈的时候，虽然德丽莎只是低垂着眼胆怯地听她的舞伴一个人讲，但从那个美貌的青年男子的热情的目光里，罗吉看得出他是在讲赞美她的话，他只觉得天昏地旋，种种地狱里的声音都在他耳边低语，叫他去杀人，去行刺。他深怕这种强烈的情感使他无法克制自己，于是就一手抓住他身边靠着的那棵树的丫枝，另外那只手则痉挛似地紧握住他腰带上那把柄上雕花的匕首，时时不自觉地把它抽出鞘来。罗吉吃醋啦，他觉得，在她的野心和那种爱出风头的天性的影响下，德丽莎或许会抛弃他的。

　　“那个年轻的农家女，最初很胆怯，德丽莎是漂亮的，但漂亮两个字还不足以形容她。德丽莎具有那种娇美的野草闲花的魅力，那比我们矫揉造作的那种高雅的仪态更诱人得多。那一次四对舞的风头几乎都被她一个人抢去了，而假如说她在妒嫉圣费里斯伯爵的女儿，我可不敢担保卡美拉不妒嫉她。她这位漂亮的舞伴一面向她竭力恭维，一面领她回到了他邀请她的地方，就是罗吉在等她的地方。在那次跳舞的期间，这位年轻姑娘不时地瞟一眼罗吉，而每次她都看到他脸色苍白，情绪激动，有一次，他的刀甚至已有一半出了鞘，那寒森森的刀光刺得她眼花。所以当她重新挽起她情人的臂膀的时候，她几乎有点发抖了。那一次的四对舞跳得非常成功，自然大家热烈地要求再来一次。只有卡美拉一个人表示反对，但圣费里斯伯爵对他女儿的要求太恳切了，她终于也同意了。于是有一个舞伴就急忙去请德丽莎，因为没有她就组不成四对舞，但那年轻姑娘却已经不见了。实际上，罗吉再也没有力量来多经受一次这样的考验了，所以他半劝半拉地把德丽莎拖到花园的另外一边去了。德丽莎不由自主地随他摆布着，但当她看到那青年人的激动的脸色时，她从他那沉重和颤动的声音里懂得他的心里一定在乱想。她自己也禁不住内心的激动，虽然她并没有做错什么事，却总觉得罗吉应该责备她，什么原因，她自己也不知道，她总觉得，她是该受责备的。可是，使德丽莎大为惊奇的是，罗吉却仍旧哑口无言，那天晚上他始终没再讲一个字。但当夜的寒峭把来宾们从花园里赶走，别墅的门户都关上，举行室内的宴会时，他就带她走了。他把她送到了家里，说道：‘德丽莎，当你在圣费里斯伯爵的小姐对面跳舞的时候，你心里在想些什么？’‘我想，’年轻姑娘生性就是十分坦率的，于是就回答说，‘我情愿减一半寿命换得一套她所穿的那种衣服。’‘你的舞伴对你说了些什么？’‘他说这就看我自己了，只要我说一句话就得了。’‘他说得不错，’罗吉说，‘你真是象你所说的那样一心想得到它吗？’‘是的。’‘好吧，那么，你就会得到的！’“年轻姑娘非常惊奇，抬起头来望着他，但他的脸是这样的阴沉可怕，以致她的话一到嘴边就僵住了。罗吉这样说了以后就走了。德丽莎一直目送他在黑暗中消失，才长叹一声走进了她的房间。

　　“那天夜里发生了一件很大的意外事故，无疑的是由于某个仆人的疏忽，没有把灯熄灭而引起的。圣费里斯的府邸起了火，起火的房间正在可爱的卡美拉的隔壁。她在黑夜里被火光惊醒，跳下床来，用一件睡衣裹住身体，想从门口逃出去，但她想逃走的那条走廊已经充满了烟火。于是她只得回到房间里，拼命大声呼救，突然间，她那离地二十尺高的窗户打开了，一个青年农民跳进房间里来，抓住了她的两臂，用超人的技巧和力气把她带到了草地上，一到那儿，她就昏过去了。当她苏醒过来时候，她的父亲已在她身边。所有的仆人都围在四周，服侍她。这一场大火烧掉了府邸的一整排厢房，但既然卡美拉安然无恙，那又算得了什么呢？大家到处找她的救命恩人，但那个人却不见面了；到处打听，但谁都不曾见过他。卡美拉因为自己当时没看他，心里感到老大的不舒服。伯爵极其有钱，只要卡美拉脱了险，从她这样神奇地脱险这一点看来，他觉得并不是真正遭祸，反而倒是上天新赐的一次恩惠，火灾的损失在他只是一件小事。

　　“第二天，还是那个时间，这个年轻农民又在树林边上相会了。罗吉先到。他兴高采烈的向德丽莎走来，似乎已把昨天晚上的事完全忘记了。那姑娘显然在想心事，但看到罗吉这样高兴，她也就装出一副微笑来，当没有兴奋的情绪来打扰她的时候，这原是很自然的。罗吉挽住她的手臂，领她到地洞门口，停下来。那青年姑娘觉察到一定有什么特别的事发生了，就怔怔地望着他。‘德丽莎，’罗吉说，‘昨天晚上你告诉我说，你情愿拿世界上一切来换取一套伯爵的女儿所穿的那样的衣服。’‘是的，’德丽莎惊奇地回答说，‘但我只是说说玩玩的’‘而我回答说，很好，你就会得到地。’‘是呀，’姑娘回答，罗吉的话愈来愈使她惊奇了，‘但你那么说当然只是为了让我高兴罢了。’‘我答应你的话已经办到啦，德丽莎，’罗吉得意洋洋地说，‘到洞里去把衣服穿起来吧。’说着，他就移开那块石板，指着洞口给德丽莎看，洞里已点着两支蜡烛，每支蜡烛旁边都有一面很华美的镜子。在一张罗吉亲手制作的古色古香的桌子上，放着珍珠项链和钻石发针，在旁边的一张椅子上，堆着其余的服饰。

　　“德丽莎喜出望外地惊叫了一声，也不问这套服饰是哪儿来的，甚至也不谢谢罗吉，就钻进了那个已变成一间更衣室的洞里。罗吉把石板给她盖好，因为这时他看到一座介于他和派立斯特里纳之间的近处小山顶上，有一个骑马的旅客，在那儿停了一会儿，象是不知该走哪条路似的，在淡青色的天空下，可以很清楚地看出他的轮廓。他一看到罗吉，就纵马疾弛，向他奔来。罗吉没有猜错，这位旅客是从派立斯特里纳到蒂沃利去的，已经走错了路。罗吉就把路指给了他，因为从那儿出去四分之一里的地方，道路就分成了三条，到了那三岔路门，旅客或许又会迷路，所以他就请求他给他带一段路。罗吉把他的大氅扔在地上，摆脱了这件笨重的衣服，他扛起马枪，甩开山里人那种马都追不上的飞快的步子跑在旅客的前面。不到十分钟，罗吉和那旅客就到了那个交叉路口。一到那儿，他就以一种皇帝般的神气，威严地用手指着一条旅客该走的路。‘那就是你的路，大人，现在你不会再弄错的了。’‘这是你的报酬。’旅客说着，摸出了几个小钱给那青年牧人。‘谢谢你，’罗吉缩手说道，‘我是给你帮忙的，不是图你的钱的。’‘好吧，’那旅客似乎看惯了都市里人的奴隶性和山里人的骄傲，深知其间的区别似的，他就说道，‘假如你不肯接受钱，送你一笔礼或许是肯收的吧。’‘啊，是的，那是另一回事了。’‘那么，’旅客说道，‘收下这两个威尼斯金洋吧，给你的新娘叫她自己去买一对耳环吧。’‘那么也请你收下这把匕首，’青年牧人说道，‘在阿尔巴诺和契维塔卡斯特拉纳这一带，你再找不到一把比这雕刻得更好的了。’‘我接受了，’旅客答道，‘但那样我可占便宜啦，因为这把匕首可不仅仅值两块金洋呢。’‘在一个商人，或许如此，但在我，这是我亲自雕刻的，它还值不了一个毕阿士特呢。’‘你叫什么名字？’旅客问。‘罗吉·万帕。’那牧人回答说，他答话的那种态度，就象他在说‘我是马其顿国王亚历山大’一样。‘你呢？’‘我，’旅客说道，‘我叫水手辛巴德。’弗兰兹·伊皮奈吃了一惊。“水手辛巴德？”他说。

　　“是的，”讲故事人说，“那旅客对万帕就自称这名字。”

　　“咦，你为什么要反对这个名字，”阿尔贝问道。“这个名字漂亮极了，老实说，叫这个名字的那位先生，他的种种冒险的故事我在小时候可是很感兴趣的。”

　　弗兰兹不再多说了。水手辛巴德这个名字大概已唤醒了他的种种回忆。“讲下去吧！”他对店主说道。

　　“万帕大模大样地把那两块金洋放进了口袋里，转回身慢慢地向来路走去。当他走到离地洞两三百步的时候，他觉得听到了一声喊叫，仔细听了听，想辨别这个声音是从哪儿来的。

　　于是他清清楚楚地听到了是在喊他自己的名字。那声音是从地洞那面传过来的。他象一只羚羊似的跳向前去，一边跑，一边在他的马枪里装上了弹药，一会儿，就到达了一座小山顶上。这座山正和他看见旅客时所站的那座遥遥相对。一到那儿，喊救命的声音就听得更清楚了。他用目光四下里搜索着，看见一个人正在抢德丽莎，正象尼苏斯抢蒂茄美拉一样。这个人正向树林里急忙奔去，从地洞到树林的这一段路他已走了四分之三。万帕估计了一下距离，那人至少已比他多走了两百步，想追上他是不可能的了。这青年牧人站定了，脚下象生了根似的，他们马枪的枪托抵住肩头，瞄准那个抢人犯，用枪口跟了他一秒钟，然后开了枪。那抢人犯突然停住了脚步，膝一弯，就和抱在他怀里的德丽莎一起跌倒在地上。那青年姑娘立刻爬了起来，而那个男的却躺在地上，在临死的痛苦中挣扎着。万帕急忙向德丽莎冲过去。因为她刚离开那临死的人几步远，两腿就支持不住跪了下来，所以这个青年人深恐那颗打倒他敌人的子弹也伤着了他的未婚妻。万幸的是，她连皮也没擦破一点，德丽莎只是受惊过度。罗吉看到她的确平安无恙以后，才转身向那受伤的人走过去。那家伙刚刚断了气，只见他捏紧了拳头，嘴巴歪在一边，头发直竖，满头大汗。他的眼睛依旧恶狠狠地睁着。万帕走近尸体，认出他正是古古密陀。

　　“这强盗自从那天被这两个农家青年救了以后，就看中了德丽莎，发誓要把她弄到手。从那时起，他就在暗中盯着他们，利用她的情人为旅客领路只剩她一人的时机，来抢她了，他以为终于把她弄到手了，却想不到青年牧人那百无一失的子弹射穿了他的心。万帕定睛望着他，脸上毫不动容，而德丽莎却正巧相反，她的手脚都在发抖，不敢走近那已被杀死的匪徒身边。但她还是慢慢地走了过去，从他情人的肩后向那死人畏缩地瞟了一眼。突然间，万帕转向他的情人。‘啊，啊！’他说，‘好了，好了！’你已经打扮好了，现在要轮到我来打扮一下了。’“德丽莎从头到脚都穿着费里斯伯爵女儿的衣服。万帕抱起古古密陀的尸体，搬到了地洞，这一次可要轮到德丽莎留在外面了。这时要是再有一个旅客经过，他就会看到一件怪事，一个牧羊女在牧羊，身上却穿着克什米尔呢子的长袍，戴着珍珠的耳环和项链，钻石的夹针，以及翡翠，绿宝石，红宝石的纽扣。他无疑会以为自己已回到了弗洛琳的时代，到了巴黎，就会到处宣布，说他遇到过一位阿尔卑斯山上的牧羊神女坐在沙坪山的脚下。一刻钟之后，万帕从洞里出来了，他的服饰并不比德丽莎逊色。他穿着一件榴红色天鹅绒的上衣，上面钉着雪亮的金纽扣；一件绣满了花的缎子背心，脖子上围着一条罗马的领巾；挂着一只用金色，红色和绿色丝锦绣花的弹药盒；天蓝色天鹅绒的短裤，裤脚管到膝头上部为止，是用钻石纽扣扣紧了的。一双阿拉伯式的鹿皮长统靴和一顶拖着五色丝带的帽子。他的腰带上挂着两只表，皮带里拖着一把精致的匕首。德丽莎羡慕地叫了一声。万帕穿上这套服饰，活象是李奥波·罗勃脱或许尼兹油画里的人物。他把古古密陀的全副行头都借用啦，那青年人看出这套服饰在他未婚妻身上所产生的效果了，于是一个得意的微笑存现在他的嘴唇上。‘现在，’他对德丽莎说，‘你愿不愿意和我有福同享，有难同当？’‘噢，是的！’那年青姑娘热情地喊道。‘不论到哪儿都肯跟我去吗？’‘跟你到世界的尽头。’‘那么挽住我的手臂，我们走吧，我们不能再浪费时间啦。’那年青姑娘就挽起她情人的手臂，也不问他究竟要领她到哪儿去，因为在她看来，这时他简直象一位天神似的漂亮，骄傲和有力。他们向树林里走去，不久就走到了树林里。山上的小径万帕当然都是很熟悉的。所以他径自向前走去，一点都不犹豫。山上虽然没有现成的路，但只要看一眼树木和草丛，他就知道该怎么走，他们就这样向前走了一个半钟头。最后，他们走到了树木最茂密的地方。前面有一条小溪，直通到一个深深的峡谷里，小溪的河床是干涸的。万帕顺着这条荒僻的路走着，两边都是山岭，山坡上东一簇西一簇地长着松树，但看来这些松树似乎很难于繁殖，这条路倒象是维吉尔所说的通到阴曹地府去的火山口。德丽莎看到周围这一片荒废凄凉的景色，就害怕起来，紧紧地贴在她的领路人身上，吓得一个字都不敢讲，但看到他仍以平稳的脚步泰然自若地向前趟着，她也就竭力抑制住自己的情绪。突然间，约莫离他们十步远的地方，一棵树背后闪出个人来，用枪瞄准万帕。

　　‘站住，’他喊到，‘再走一步就打死你！’‘什么，喂！’万帕抬手做了一个轻蔑的姿势说道，可是德丽莎再也抑制不住她的惊慌，紧紧地贴到了他身上。‘狼还吃狼吗？’‘你是什么人？’‘我是罗吉·万帕，对费里斯农庄的牧羊人。’‘你来干什么？’‘我要和你那些在比卡山凹里的同伴讲。’‘那么，跟我来吧，’那哨兵说道，‘要是你认得路，就在前面带路吧。’万帕对于强盗的这种防范轻蔑地笑了一下，就越到德丽莎的前面领头走，脚步仍象刚才一样的坚定和安闲。走了十分钟，那强盗示意叫他们停步。这一对青年男女遵命照办。于是那强盗学了三声鸡叫，一声老鸦叫答复了这个暗号。‘好！’德丽莎一路走，一路抖抖索索地紧贴着她的情人，因为她看到树林里露出了兵器，马枪的刺刀在闪闪发光。比卡山凹是在一座小山的山顶上，在从前这儿无疑的是一座火山，一座在雷默斯和罗默罗斯逃出阿尔伯，来建筑起罗马城以前就熄灭了的火山。德丽莎和罗吉到达了山顶，顿时发现他们已站在二十个强盗的前面。‘这个小伙子想来和你们说话。’哨兵说道。‘他有什么话要说？’一个青年问道，他是首领离开时代替统率的人。‘我想说，我过厌了牧羊人的生活。’万帕这样回答。‘啊，我懂啦，’副首领说道，‘你要求加入我们的一伙是吗？欢迎！’几个强盗大声喊道，他们是费罗西诺，班壁娜拉和阿纳尼人，本来就认识罗吉·万帕的。‘是的，但我这次来的目的还不止要做你们的同伴。’‘那么要做什么！’强盗们惊异地问道。‘我来要求做你们的队长。’那青年说道。强盗们大笑起来。‘你凭什么要求得到这个殊荣？’副首领问道。‘我杀死了你们的首领古古密陀，我现在穿的就是他的衣服，我放火烧了圣费里斯的府邸，借此给我的未婚妻弄到了一套结婚礼服。’于是一个钟头之后，罗吉·万帕就被选为队长，代替那已死的古古密陀了。”

　　“唉，我亲爱的阿尔贝，”弗兰兹转过去对他的朋友说道，“你对于公民罗吉·万帕有何感想？’”

　　“我说他是一个神话里的人物，”阿尔贝答道，“从来不存在的。”

　　“什么叫神话里的人物？”派里尼问道。

　　“说起来话长啦，我亲爱的店家，”弗兰兹答道。“而你说万帕大人现在是在罗马附近做生意吗？”

　　“是呀，他胆大在强盗中真可说是前无古人的了。”

　　“那么警察始终抓不到他吗？”

　　“咦，你知道，他和平原上的牧人，海上的渔夫，沿岸的走么贩子都交情很好。他们到山里去找他，他却在海上，他们跟他到海上，他却到了大海洋里，他们再追他，他却突然躲到季利奥岛，加奴地，或是基督山这种小岛上去了。当他们到那儿去搜捕他的时候，他又突然在阿尔巴诺，蒂沃利，或立西亚出现了。”

　　“他对待旅客是怎么样呢？”

　　“什么？他的办法很简单。他根据离城的远近，限定时间为小时，十二小时，或是一天，在这个时间内叫他们把赎金送出来，过了那时间期限，他再宽限一小时或再过一小时的第六十分钟上，假使钱还没有送到，他就用手枪把肉票的脑髓打出来，或是把他的短刀插进他的心脏，就算了结了。”

　　“唉，阿尔贝，”弗兰兹问他的同伴，“你还要从环城马路兜到斗兽场去吗？”

　　“当然例外，”阿尔贝说，“假如那条路上风景好的话。”

　　时钟敲了九下，门开了，一个车夫出现在门口，“大人，”他说，“车子准备好了。”

　　“好吧，那么，”弗兰兹说，“我们到斗兽场去吧。”

　　“请问大人，是从波波罗门走还是从大街走？”

　　“从大街走，当然啦！从大街走！”弗兰兹大声说道。

　　“啊，我的好人，”阿尔贝一边说，一边站起身来，点着了他第三支雪茄，“真的，我还以为你挺勇敢呢。”说着，这两个青年走下楼梯，钻进了马车里。

　　（第三十三章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十四章　显身

　　弗兰兹所指定的路线很巧妙，使他们到斗兽场去的路上一座古迹也不经过，这样，头脑里便不会因为看多了这些古迹，而影响了他们去欣赏那座庞大建筑物的兴致。他所选定的路线是先沿着西斯蒂纳街走，到圣·玛丽亚教堂向右转，顺着乌巴那街和圣·彼得街折入文卡利街，到了文卡利街，游客们就会发现他们已正对着斗兽场了。走这条路线另外还有一大优点，就是可以让弗兰兹自由自在地去深思冥想，把派里尼老板讲述给他听的那个故事思索一番，因为，他那位住在基督山岛的神秘的东道主竟也出现在那个故事里。他交叉着两臂靠在马车的一个角落里，揣摩着刚才所听到的那一篇奇闻，他想出了无数有关的问题来自问，但没有一个问题能得到满意的答复。在一个事实最能使他联想起他的朋友“水手辛巴德”来，就是，在土匪和水手之间，似乎存在着一种密切的神秘关系。

　　派里尼说万帕常常躲避到走私贩子和渔夫的船上去，这使弗兰兹想起他自己也曾看到那两个科西嘉强盗和那艘小游艇的船员们一起融洽地用餐，那艘小游艇甚至还改变了它的航程，到韦基奥港去靠了一靠，专程送他们上岸。伦敦旅馆的老板也曾提到基督山他那位东道主的化名，他觉得单是这一个名字就足以证明他那位岛上的朋友的博爱行为不但遍及科西嘉，托斯卡纳和西班牙沿岸，而且还同样的遍及皮昂比诺，契维塔·韦基亚，奥斯尼斯和巴勒莫，这可以证明他的交游范围是多么的广大。

　　但是，不论这个年轻人是如何专心一致地沉溺在这种种回忆里，他的思绪还是被伟大的斗兽场废墟那一片黑森森的景象打断了，透过废墟的各个门洞，惨白的月光时隐时现地闪烁着，象是孤魂野鬼的眼睛里所射出来的光。马车在苏丹台附近停下来，门是大开着的，这两个青年急忙跳下马车，发觉他们面前已站着一个向导，象是从地底下钻出来似的。

　　旅馆里的那个随从向导是跟他们一起来的，所以他们就有了两个向导。在罗马，人想避免这种多余的向导是不可能的。你的前脚刚踏进旅馆，一个普通向导便跟上了你，只要你还留在城里于无”之意。此后宋儒一般认为，太极之上或之外不须再设，他就决不会离开你，此外，每一处名胜的每一部分都有一个。所以我们很容易想象得到，斗兽场里是不会缺乏向导的，因为它是千古的奇迹，关于它，诗人马西阿尔曾作过这样的赞美：“埃及人别再拿野蛮的奇迹金字塔来自夸，我们也别再谈巴比伦的古城名刹；一切其他的建筑物都必须让位给凯撒的斗兽场，一切赞美之声都应该汇合起来歌颂那座大厦。”

　　至于阿尔贝和弗兰兹，他们并不想躲避开这些以导游为业的人。老实说，即使想躲避也非常困难，因为只有向导才可以拿着火把去参观这些名胜。两个青年无法抗拒，只能毫无条件地向他们的引导者宣告投降。弗兰兹已经到斗兽场来夜游过十多次了，而他的同伴却是第一次光顾维斯派森大帝的这个古迹，平心而论，虽然那两个向导口若悬河地在他的耳边喋喋不休，他的脑子里还是留下了很强烈的印象。事实上，要不是亲眼目睹，谁都想象不到一个废墟竟会这样庄严宏伟，欧洲南部的月光和东方的落日余辉有着异曲同工之妙，在这种神秘的月光之下，废墟的各部分看来似乎都扩大了一倍。弗兰兹在废墟的内廊底下走了一百步左右，怀古之情便油然而生，于是他离开了阿尔贝，反正那两个向导总会照他们的老规矩，领他去看关狮子的洞，斗猩力士的休息室和凯撒大帝的包厢的。

　　他走上一座颓废的台阶，让他们按照规定的游览路线去参观，自己则走到一个制品对面廊柱的阴影里，静静地坐了下来，这样，他就可以欣赏到这座宏伟的废墟的全景，尽情随意地观看这庞大无比的建筑物。

　　弗兰兹在那条廊柱的阴影里差不多躲了一刻钟光景，他的目光跟随着阿尔贝和那两个手持火把的向导，他们已从斗兽场尽头的一座正门里转了出来，然后又消失在台阶下面，大概是参观修女们的包厢去了王安石北宋思想家。哲学上主元气说，提出“万物一，当他们静悄悄地溜过的时候，真象是几个仓皇的鬼影在追随一簇闪烁的磷火，这时，他的耳朵里突然听到一种声音，好象有一块石头滚下了他对面的台阶，在这种环境里，一片肃落的花岗石从上面掉下来原是算不得什么稀奇的，但他觉得这种石块似乎是被一只脚踩下来的，而且似乎有个人正向他坐的这个地方走过来，脚步极轻，象是竭力不让人听到似的。猜测不久便成了事实。因为的确有一个人影出现了，当他走上台阶来的时候，他便渐渐地从黑暗里钻了出来，月光照着台阶的顶端，而踏级则消失在暗处。他大概也是一个象弗兰兹这样的游客，喜欢独自欣赏，不愿那喋喋不休的向导来打扰他的思绪。所以他的出现，倒也没什么可惊之处，但他走上来的神态却有点紧紧张张，躲躲闪闪的，每走一步都要停下来提心地倾听一下，这使弗兰兹相信他是怀有某种目的来的：他到这儿来是要会一个人的，弗兰兹本能地退缩到了廊柱后面。来客在离他十尺远的地方站住了，那里的屋顶是破的，露出了一个圆形的大缺口，从这个缺口里望出去，可以看到那繁星满布的蓝色夜空。这个缺口成了月光的一个自由进口，这或许已有几百年的历史了吧，缺口的四周长着不少爬墙类植物，那纤细的绿色小枝，在明亮清净的苍穹衬托之下，显得极其清晰，而那一簇簇强韧的根须，穿过裂隙飘垂下来，来回摆荡，象许多飘动的丝穗。那行动诡秘引起弗兰兹注意的人正站在一个半明半暗的地方，所以无法看清他的面貌，但他的衣着倒是很容易看清的。他穿着一件棕褐色宽大的披风，下摆的一角掀起盖住了他的左肩，象是故意用它来遮住下半部脸似的，而上半部脸则完全藏在他那顶宽边的帽子下面，他的下半身着装比较清楚，从破屋顶上进来的明亮的月光，照出他的擦得雪亮的皮靴，皮靴上面是黑色的长裤，显然他即使不是个贵族，也是上流社会中的人。

　　过了一会儿，此人开始显示出不耐烦的样子，正在这时，屋顶的洞口外面发出了一种轻微的响声，立刻有一个黑影挡住了亮光，那分明是一个男人的身影，那人正在急切而仔细地察看他身下的这一大片地方，当他看到那个穿披风的人时，他就抓住一簇向下飘垂密密地缠结在一起的根须，顺着它滑到了离地三四尺的地方，然后轻轻地跳了下来，他穿着一套勒司斐人的服装。

　　“劳先生久等了，请原谅，”那人用罗马土语说道，“但我想，我也没有迟到多久。圣·琪安教堂的钟刚刚敲过十点。”

　　“关于迟到的事，不必再提了，”先到的那个人用最纯粹的托斯卡纳语回答说，“是我自己来得太早了。但即使你让我略微等了一会儿，我也十分相信你决不是故意迟到的。”

　　“先生说得不错，”那个人说道，“我是直接从圣·安琪堡来的，我费了不少劲儿才设法和俾波谈了一次。”

　　“俾波是谁？”

　　“噢，俾波是在监牢里干事的，我在他身上花了一年的功夫才打听出教皇堡里的情形。”

　　“真的！我看你这个人倒是很能深谋远虑呀。”

　　“您知道，未来的事是谁也难以预料的呀。或许这几天里我也会象可怜的庇皮诺那样陷进罗网，那时我倒非常高兴能有一只牙齿发痒的小老鼠在我的网上咬几个小洞。”

　　“说简单点吧，你打听到了什么消息？”

　　“星期二下午二点钟要杀两个人，这是罗马每一个大节日开始时的老规矩，人们对这一仪式都很感兴趣，一个犯人将被处以锤刑：那家伙是个没良心的流氓，他谋杀了那个抚养他长大的教士，真是一点都不必可怜他的。另外那个被判处斩刑，而他呀，先生，就是那个可怜的庇皮诺。”

　　“你还想怎么样呢？你不但在教皇的统治下招兵买马，而且还闹到了邻邦那去，闹得他们害怕，他们当然很高兴有个机会杀一儆百啦。”

　　“但庇庇诺根本不是我的部下，他只是一个可怜的牧人，他唯一的罪名就是供给我们粮草罢了。”

　　“这样说来，他的确是你的一个党羽了。你注意一下他所受的优待吧，假使他们捉到你，就要在你头上打一锤，而他只不过被判了个斩刑。那样，那天的娱乐节目就会多一个花样，多一幕热闹场面来满足观众了。”

　　“但他们根本想不到我也正在为他准备一个场面，要吓他们一吓哩。”

　　“我的好朋友，”穿披风的那个人说道，“请原谅我说一句话，在我看来，你的心里十足象是想要干一件傻事。”

　　“我只不过是想不要让那可怜虫被杀头。他之所以受苦完全是因为帮了我的忙的缘故。圣母在上，我要是袖手旁观，让那个勇敢的人象这样死掉，我就是一个懦夫，连自己都要瞧不起自己了。”

　　“你打算怎么办？”

　　“我派二十个能干的人，包围断头台，当庇皮诺被带上去行刑的时候，我就发出一个暗号，大家就一拥而上，用小刀子赶退卫兵，把犯人劫走。”

　　“依我看，这个办法既危险又没把握，我确信我的计划要比你的好得多。”

　　“先生的计划是什么？”

　　“是这样：我送一万毕阿土特给某个人，这笔钱花得很划算的，那个接受钱的人可以使庇皮诺的死刑缓期到明年，在那一年内，我再额外送一千毕阿士特，使他从牢里逃出来。”

　　“你觉得一定能成功吗？”

　　“Ｐａｒｄｉｅｕ！”穿披风的那个人用法语说道。

　　“先生说什么？”另外那个人问道。

　　“我说，好朋友，只伸出一只手来花点钱，比你的全队人马用小刀子，手枪，马枪，加上散弹枪来卖力要有效得多。所以，让我来办吧，结果如何，大可不必担心。”

　　“好极了！但假如您失败了，我们还是要干的。”

　　“你喜欢怎么预防尽可随便你，但缓刑的事包在我身上好了。”

　　“要知道刑期就定在后天，您活动的时间只有一天啦。”

　　“那又怎么样？一天不是分成二十四小时，每小时不是分成六十分，每分钟不是分成六十秒吗？嘿，在八六四○○秒之内，有很多事可办的。”

　　“我怎样才能知道大人是否成功了呢？”

　　“噢！那非常容易。我在罗斯波丽宫定了三个最后的窗口，假如我把庇皮诺所要的那个赦罪令弄到了，则旁边的两个窗口就挂黄缎窗帘，中间那个挂白缎带大红十字的窗帘。”

　　“大人派谁去送缓刑令给执行官呢？”

　　“你派一个人来，叫他扮成一个苦修士的样子，我把命令交给他，穿上那套服装，他就可以一直跑到断头台前面，把公文交给执刑官，由执刑官交给刽子手的。目前，先通知庇皮诺一声，把我们所决定的事告诉他，别让他吓死或吓昏。不然，又要无谓地为他花一笔钱了。”

　　“先生，”那人说，“您大概可以完全相信，我是信任您的，是不是？”

　　“至少我希望这样。”穿披风的那个侠士回答道。

　　“哦，那么，假如您救出了庇皮诺，从此以后，您不仅获得了我的信任，而且还可以获得我对您的吩咐的服从。”

　　“你得想一想，我的好朋友，你给自己戴上了一个多大的圈套，因为或许在不久的将来，我就要提醒你自己的诺言，轮到我来要你帮忙，要你出力的时候了。”

　　“让那一天到来吧，迟早都好，那时先生尽可依赖我，正象我在这次大麻烦里依赖您一样。即使您在天涯海角，只要写信通知我，叫我去办一件如此如此的事情，那件事就算办成功了，因为我一定会把它办成功的，我以上帝的名义向您——”

　　“嘘！”先到的那个人打断他的话，“我听到有声音。”

　　“那是到斗兽场来玩的游客，还拿着火把呢。”

　　“最好还是别让看见我们在一起。那些向导都是奸细，或许会认出你的。我敬爱的朋友，虽然我很以你的友谊为荣，但假如我们的亲密关系一旦被人发觉，我怕我的名誉会因此而断送的。”

　　“好吧，那么，假如您弄到了缓刑令呢？”

　　“罗斯波丽宫的中间那个窗口就挂白缎带红十字的窗帘。”

　　“假如您失败了呢？”

　　“那么三个窗口都挂黄缎窗帘。”

　　“到那时——？”

　　“到那时，我的朋友，就随你去用你的匕首好了，而且我还可以答应你，一定来参观你们英雄壮举。”

　　“那么我们一言为定啦。再见，先生，只管放心相信我，就象我相信您一样。”

　　说完这些话，那个勒司斐人就消失在台阶下面了。他那位同伴则用他披风的衣角比刚才更紧紧地裹住了他的脸，几乎和弗兰兹擦身而过，奔下一座朝大门的阶梯，到比武场去了。

　　接着，弗兰兹就听到阿尔贝在喊他，阿尔贝高声地喊他朋友的名字，那喊声在这座高大的建筑物里发出回声。弗兰兹并没有应召而出，他得先等那两个人走远了，他不愿意让他们知道他们这一场会面，因为他虽无法认清他们的面貌，但至少已听到了他们所讲的每一个字。十分钟以后，弗兰兹已在回伦敦旅馆的路上了，一路上心不在焉地听阿尔贝根据普林尼和卡尔布纽的著作大谈那用来防止兽扑到看客身上的铁丝网。弗兰兹任凭他一路讲下去，一句都不插嘴，他很希望旁人不来打扰他，让他独自把经过的一切细细地想一下。那两个人之中，有一个他一点都不认识，但另外那一个却不然；他的脸虽然用披风裹住了，而且蒙在阴影里，以致弗兰兹无法辨认，但他讲话的那种语气，弗兰兹总有种似曾听到的感觉，而且第一次听到时就给他留下了很深刻的印象，使他终生难忘。尤其是在他的嘲弄口吻中，含有某种以金属颤动的声音，这种声音在斗兽场的废墟中固然使他吃惊，在基督山的岩洞里又何尝不然。终于他得出了一个很满意的结论，这个人不是别人，正是“水手辛巴德。”

　　弗兰兹对这个奇人曾抱有很大的好奇心，在任何另外场合下，他一定会上前去招呼他的；但从刚才他所偷听到的那番谈话中他知道：他在这种情形下露面是决不会有好结果的。所以，正如我们所知，他让那一个人离开了，并没去招呼他，只是在心里自慰自解，如果再碰到他，决不让他第二次再逃脱。弗兰兹虽竭力想摆脱这些使人烦恼的复杂思绪，想避免他们的侵扰，但总是枉然；他想用睡眠来恢复他的精神，也是枉然。睡神不肯光顾他的眼皮，这一夜，他辗转反侧，胡思乱想，想从各方面来证实斗兽场里的这个神秘游客就是基督山岩洞里的那个居民；而他对这一点愈想愈有把握。终于他疲倦了，就在天刚破晓的时候昏昏沉沉地睡过去了，很晚才醒。象一个地道的法国人一样，阿尔贝颇费了一番功夫来安排晚上的消遣节目。

　　他已派人到爱根狄诺戏院去定了一个包厢；弗兰兹因为有几封信要写，把马车全天都给阿尔贝独享了。到五点钟，阿尔贝回来了，他拿着介绍信到外去拜访了一遍，接受了许多晚餐的邀请，算是在罗马开了眼界。这已够使阿尔贝忙一天的了；但他竟还有足够的时间来看看爱根狄诺戏院的节目单，来了解一下那天晚上的剧目和演员。

　　据节目单上所载，上演的是歌剧《巴黎茜娜》。主角是考塞黎，穆黎亚尼和斯必克。这两个青年应该为自己庆幸，竟能有机会听到由三个意大利最负盛名的歌唱家来演出《拉莫摩尔的未婚妻》的剧作者的这部杰作。阿尔贝总是看不惯意大利的戏院，因为这里乐队是设在舞台前面的，简直看不到台上在演些什么，而且又没有花楼和包厢，这些缺点，在一个看滑稽歌剧时坐惯了花厅而听歌剧时坐惯了大包厢的人，是难以忍受的。可是，阿尔贝还是穿上了他最漂亮和最动人的服装，他每次去戏院，总是把这套衣服穿出去亮一下。这身华丽的衣服有点儿白穿，因为必须承认，一个巴黎时髦社会里名副其实的代表人物，在意大利奔走了四个月，竟没碰上一件奇遇。

　　有时候，阿尔贝也假装对于自己的不成功一笑置之，但内心里，他却深感痛心，想不到他，阿尔贝马·尔塞夫，一个最受欢迎的青年，仍得凭他自己的努力来解决他的苦恼。而更恼人的是，当阿尔贝离开巴黎的时候，他曾怀着法国人那种特别的谦虚精神，满以为他只要到意大利去晃两晃，就会有许多桃色事件，使巴黎人惊诧不已的。唉！那种有趣的奇遇他竟一次也没遇到。那些可爱的伯爵夫人——热那亚的，佛罗伦萨的和那不勒斯的都是忠贞不二的，即使不忠于她们的丈夫，至少也忠于她们的情人。阿尔贝已得出了一个痛苦的结论：意大利女人比法国女人至少多了一个优点，就是，她们能忠贞于她们的不贞。我不敢否认，在意大利，象在其他各地一样，当然也有例外。阿尔贝不但是一位风流潇洒的青年，而且还有相当的天才和能力；再说，他还是一位子爵（当然是新封的），但在目前，他的爵位究竟是源于一三九九年还是一八一五年已是无足轻重的了。除了这些优点之外阿尔贝·马尔塞夫每年还有五万里弗的收入，这笔款子已大可使他在巴黎成为一个相当重要的人物。所以象他这样的一个人，不论到了哪一个城市，要是得不到任何人的特殊青睐，的确是很令人痛心的事。但是，他希望能在罗马把自己的面子争回来。狂欢节确是一个值得称赞的节日，是全世界各国都要庆祝的，这几天是自由的日子，在这几天之内，连最聪明和最庄重的人也会把他们往日那种死板的面孔抛开，不自觉地作出傻头傻脑的行为举止来。

　　狂欢节明天就要开始了，所以阿尔贝不能再浪费一分钟了，他必须立刻实行他的计划来实现他的希望、期待，和引起别人的注意。抱着这种念头，他在戏院里最惹人注目的地方定了一个包厢，要凭他英俊的脸蛋，温文尔雅的举止，那副精心的打扮，来大显一番身手。阿尔贝所坐的包厢在第一排，在法国戏院里，这原是走廊的地位。前三排的包厢都布置得同样贵族化，所以有“贵族包厢”之称。这两位朋友所定的包厢，可以宽宽松松地容下一打人，但他们所花的钱，却还不如巴黎的戏院里定一间四个人的包厢多。阿尔贝还有一个希望，假如他能得到一位罗马美人的眷顾，那自然就可以在一辆马车里弄到一个座位，或在一个富丽堂皇的阳台上占到一席之地，这样，他就可以快快乐乐地度狂欢节了。这种种念头使阿尔贝精神亢奋，极想讨人欢喜。因而他全不理会舞台上的演出，只顾靠在包厢的栏杆上，拿起一副看演出时的半尺长的望远镜，开始聚精神会神地观察每一个漂亮的女人。但是，唉！这种想引起对方同样注意的企图却完全失败了，他连对方的好奇心也没引起来。他想讨好的那些可爱的人儿显然都只在想自己的心思，根本没有注意到他，也没注意到那副望远镜的照射。

　　实际上，这些美人儿的心里都在惦记着狂欢节和接着来的复活节的种种欢乐，所以再也分不出心来注意舞台上的演出，演员们在台上进进出出，没有人去看，也没有人想到他们。

　　在某些照例应静听或是鼓掌的时候，观众们会突然停止谈话，或从冥想中醒过来，听一段穆黎亚尼的精彩的唱词，考塞黎的音调铿锵的道白，或是一致鼓掌赞美斯必克的卖力的表演。暂时的兴奋过去以后，他们便立刻又恢复到刚才的沉思状态或继续他们有趣的谈话。在第一幕快要结束时，一间自演出开始后一直空着的包厢的门被打开了，一位贵妇人走了进来，在巴黎时弗兰兹曾被介绍与她相识，他还以为她仍在巴黎。阿尔贝立刻注意到弗兰兹看到这位新来者的时候不自觉地微微一怔，就急忙转过去问他：“你认识那个女人吗？”

　　“是的，你觉得她怎么样？”

　　“美极啦，脸蛋儿多漂亮，头发多美！她是法国人吗？”

　　“不，是威尼斯人。”

　　“她的芳名是——”

　　“Ｇ伯爵夫人。”

　　“啊！我听人提起过她，”阿尔贝大声说道，“据说她的聪明不亚于她的美貌呢！上次维尔福夫人开舞会的时候，她也到场了，那次我本来可以找人介绍认识她的，可惜错过了那个机会，我真是个大傻瓜！”

　　“要我来替你弥补一下吗？”弗兰兹问道。

　　“我的好兄弟，你真的和她这样要好，敢带我到她的包厢里去吗？”

　　“我一生中只有幸跟她谈过三四次话。但你知道，即使凭这样一种交情，也可以担保我能把你所要求的事情办到了。”

　　这时，伯爵夫人已看到了弗兰兹，她殷勤地向他挥了挥手，他则恭敬地低了一下头以示回答。

　　“凭良心讲，”阿尔贝说，“你似乎和这位美丽的伯爵夫人要好得很哪！”

　　“你这就想错了，”弗兰兹平静地答道，“你这是犯了我国一般人过于轻率的通病。我的意思是说：你以我们巴黎人的观念来判断意大利和西班牙的风俗习惯。相信我吧。凭人们谈话时的亲昵态度来猜测他们之间的亲密程度，是最靠不住的了。目前，在我们和伯爵夫人之间，大家只不过有一种相同的感觉而已。”

　　“真的吗，我的好朋友？请告诉我，那是不是心灵感应？”

　　“不，是趣味相同而已！”弗兰兹庄重地说道。

　　“那是怎样产生的？”

　　“去玩了一次斗兽场，就象我们那次同去一样。”

　　“在月光下去游玩的吗？”

　　“是的。”

　　“只有你们两个人吗？”

　　“差不多吧。”

　　“而你们一路谈着……”

　　“死。”

　　“啊！”阿尔贝大声说道，“那一定有趣极啦。哦，告诉你，假如我有那样的好运气能奉陪这位美丽的伯爵夫人这样散一次步，我可要和她谈论‘生’。”

　　“那你就错啦。”

　　“我们且说眼前的事吧，你真能象你刚才所答应的那样把我介绍给她吗？”

　　“只要幕一落下来就成。”

　　“这第一幕真是活见鬼的长。”

　　“来听听最后这段吧，好极了，考塞黎唱得真妙。”

　　“是的，但身材多难看！”

　　“那么斯必克呢，真没有比他演得再维妙维肖的了。”

　　“你当然知道，凡是听过桑德格和曼丽兰的人”

　　“至少你总得佩服穆黎亚尼的做功和台步吧。”

　　“我从来想不到象他这样一个又黑又笨的男人竟会用一种女人的声音来唱歌。”

　　“我的好朋友，”弗兰兹转过脸来对他说，而阿尔贝则仍旧在用他的望远镜看戏院里的每一个包厢，“你似乎已决心不称赞一声了，你这个人真的也太难讨好了。”

　　幕终于落了下来，马尔塞夫子爵无限满意，他抓起帽子，匆匆地用手捋了捋头发，理了理领结和袖口，便向弗兰兹示意，表示他正在等他领路。弗兰兹已和伯爵夫人打过招呼，从她那儿得到了一个殷勤的微笑，表示欢迎他去，于是也就不再耽搁实现阿尔贝那满腔的热望，立刻起身就走。阿尔贝紧紧地跟在他的后面，并利用往对面包厢走的时间，理一理他的领口，拉一拉他的衣襟。他这件重要的工作刚刚完成，他们就已到了伯爵夫人的包厢里。包厢前面坐在伯爵夫人旁边的那个青年立刻站了起来，按照意大利的风俗，把他的座位让给了两位生客，假如再有其他的客人来访，他们照样也要退席的。

　　弗兰兹在介绍阿尔贝的时候，把他推崇为当代最出色的一个青年，盛赞他的社会地位和杰出的才能。他所说的话也的确是实情，因为在巴黎和子爵的社交圈子里，他被公认为是一个十全十美的模范青年。弗兰兹还说，他的同伴因为伯爵夫人在巴黎逗留的期间未能与她相识，深表遗憾，所以请弗兰兹带他到她的包厢里来弥补那次遗憾，最后并请她宽恕他的擅自引荐。伯爵夫人的回答是向阿尔贝娇媚地鞠了一躬，然后把她的手很亲热地伸给了弗兰兹。她请阿尔贝坐在她身边的空位上，而弗兰兹则坐在第二排她的后面。阿尔贝不久就滔滔不绝地讲起了巴黎的种种事情，向伯爵夫人谈论那儿他们大家都认识的一些人。弗兰兹看到他谈得这样得意，这样兴高采烈，不愿去打扰他，就拿起阿尔贝的望远镜，她开始品评起观众来。在他贴对面的一间包厢里，第三排上，一个绝色的美人正独自坐在那里，她穿的是一套希腊式的服装，而从她穿那套衣服的安闲和雅致上判断，显然她是穿着她本国的服饰，在她的后面，在很深的阴影里，有一个男人的身影，这后者的面貌无法辨认。弗兰兹禁不住打断了伯爵夫人和阿尔贝之间显然是进行的很有趣的谈话，问伯爵夫人知不知道对面那个漂亮的阿尔巴尼亚人是谁，因为象她这样的美色是不论男女都会注意到的。

　　“关于她，”伯爵夫人回答说，“我所能告诉你的是：自从本季开始起，她就在罗马了，因为这家戏院开演的第一天晚上，我就看到她坐在现在所坐的这个位置上，从那时起，她没漏过一场戏。有时候，她是由现在和她在一起的那个人陪着来的，有的时候则只有一个黑奴在一旁侍候着。”

　　“你觉得她漂亮不漂亮？”

　　“噢，我认为她可爱极了。她正是我想象中的夏娃，我觉得夏娃一定也是那样美的。”

　　弗兰兹和伯爵夫人相对一笑，于是后者便又拾起话头和阿尔贝交谈起来，弗兰兹则照旧察看着各个包厢里的人物。大幕又垃开了，歌舞团登台了，这是最出色最标准的意大利派歌舞团之一，导演是亨利，他在意大利全国极负盛名，他的风格和技巧一向以导演群众场面而见长。这次上演的，是他的杰作之一，举止优美，动作整齐，高雅脱俗；歌舞团全班人马，上至台柱舞星，下至最低级的配角，都同时登台；一百五十个人都以同样的姿态出现，一举手，一投足，动作都非常整齐。这叫做“波利卡”舞。但不论台上的舞跳得多么精彩动人，弗兰兹却毫不在意，他的注意力已完全被那个希腊美人吸引去了。她几乎带着一种孩子般的喜悦注视看台上的歌舞，她那热切活泼的神色和她同伴的那种冷漠不动形成了一个强烈的对比。在这段演出的时间里，希腊美人的那位毫无所感的同伴连动也没动一下，虽然乐队里的喇叭，铙钹，铜锣闹得震天作响，但他却丝毫不去注意，倒象是一个人在享受宁静的休息和沉浸在清闲安乐的梦想之中。歌舞终于结束了，大幕在一群热心的观众的狂热的喝采声中落了下来。

　　意大利的歌剧处理得非常适当，每两幕正戏之间插一段歌舞，所以落幕的时间极短。当正戏的歌唱演员在休息和换装的时候，则由舞蹈演员来卖弄他们的足尖舞和表演他们这种爽心悦目的舞步。第二幕的前奏曲开始了，当乐队在小提琴上奏出第一个音符时，弗兰兹看到那个闭目养神的人慢慢地站起身来，走到了那希腊姑娘的背后，后者回过头去，向他说了几句话，然后又伏到栏杆上，依旧同先前一样聚精会神的看戏。那个和她说话的人，脸还是完全藏在阴影里，所以弗兰兹仍看不清他的面貌。大幕升起来了，弗兰兹的注意力被演员吸引了过去。他的目光暂时从希腊美人所坐的包厢转移过去注视舞台上的场面了。

　　大多数读者都知道，《巴黎茜娜》第二幕开场的时候，正是那一段精采动人的二重唱，巴黎茜娜在睡梦中向亚佐泄漏了她爱乌哥的秘密，那伤心的丈夫表现出种种嫉妒的姿态，直到确信其事。于是，在一种暴怒和激愤的疯狂状态之下，他摇醒他的那不忠的妻子，告诉她，他已经知道了她的不忠，并用复仇来威胁她。这段二重唱是杜尼兹蒂那一支生花妙笔所写出来的最美丽，最可怕，最有声有色的一段。弗兰兹现在已是第三次听这段了，尽管他对音乐的感受力并不特别强，却仍深为感动。他随着大家一同站起来，正要跟着热烈地大声鼓掌时，突然间，他的动机被阻止了，他的两手垂了下去，“好哇？”这两个字只喊出一半就在他的嘴边止住了。原来希腊姑娘所坐的那间包厢的主人似乎也被轰动全场的喝采声所打动了，他离开了座位，站到前面来，这一下，他的面目全部暴露了出来，弗兰兹毫不费力地认出他就是基督山那个神秘的居民，也就是昨天晚上在斗兽场的废墟中被他认出了声音和身材的人。他以前的一切怀疑现在都消除了。这个神秘的旅行家显然就住在罗马。弗兰兹从他以前的怀疑到现在的完全肯定，这一突变，当然免不了惊奇和激动，他这种情绪无疑已在脸上流露了出来，因为，伯爵夫人带着一种迷惑的神色向他那激动的脸上凝视了一会儿之后，就突然格格地大笑起来，问他究竟发生了什么事。

　　“伯爵夫人，”弗兰兹答道，“我刚才问您是否知道关于对面这位阿尔巴尼亚夫人的事，我现在又要问您，您认不认识她的丈夫！”

　　“不，”伯爵夫人回答说，“他们两个我都不认识。”

　　“或许您以前曾注意过他吧？”

　　“问的多奇怪，真是地道的法国人！您难道不知道，我们意大利人的眼睛只看我们所爱的人的吗？”

　　“不错。”弗兰兹回答说。

　　“我所能告诉您的，”伯爵夫人拿起望远镜，一边向所议论的那个包厢里望去，一边继续说道，“是的，在我看来，这位先生象是刚从坟墓里挖出来似的。他看上去不象人，倒象是一具死尸，象是一个好心肠的掘墓人暂时让他离开了他的坟墓，放他再到我们的世界里来玩一会儿似的。”

　　“噢，他脸上一直象现在这样毫无血色。。”弗兰兹说道。

　　“那么您认识他吗？”伯爵夫人问道，“我倒要来问问您了，他究竟是谁。”

　　“我好象觉得以前见过他。而且我甚至觉得他也认得出我呢。”

　　“这一点我倒很能理解，”伯爵夫人一边说，一边耸了耸她那美丽的肩膀，象是一股无法自制的寒颤通过了她的血管似的，“谁要是见过那个人一次，是终生都不会忘记他的。”

　　弗兰兹的感觉显然不是他自己所特有的了，因为另外一个人，一个完全无关的局外人，也同样感到了这种不可思议的畏惧和疑虑。“喂，”他等伯爵夫人第二次把她的望远镜朝着对面包厢里那个神秘的人看了看以后，又问道，“您觉得那个人怎么样？”

　　“哦，他简直就是一个借尸还魂的罗思文勋爵。”

　　这样用拜伦诗中的主角来比喻很使弗兰兹感兴趣。假如有人能使他相信世界上的确有僵尸，那就是他对面的这个人了。

　　“我一定要去打听出他究竟是谁，是什么样的人。”弗兰兹一边说，一边站了起来。

　　“不，不！”伯爵夫人大声说道，”您一定不能离开我！我要靠您送我回家呢。噢，真的，我不能让您走！”

　　“难道您心里有点害怕吗？”弗兰兹低声说道。

　　“我告诉您吧，”伯爵夫人答道。“拜伦曾向我发誓，说他相信世界上真是有僵尸的，甚至还再三对我说，他还见过他们呢。他把他们的样子形容给我听，而他所形容的正巧象这个人一样：马黑的头发，惨白的脸色，又大又亮的闪闪发光的眼睛，眼睛里象是在燃烧着一种鬼火。还有，您瞧，和他在一起的那个女人也完全不象别的女人。她是一个外国人，一个希腊人，一个异教徒，大概也象他一样，是个魔术师。我求求您别去靠近他，至少在今天晚上。假如明天您的好奇心还那么强的话，您尽管去刨根问底好了，但现在我要留您在我身边。”

　　弗兰兹坚持说，有许多理由使他不能把调查延迟到明天。

　　“听我说，”伯爵夫人说道，“我要回家去了。今天晚上我家里要请客，所以决不能等到演完戏了才走，您难道这样不懂礼貌，竟不肯陪我回去吗？”

　　弗兰兹没有别的办法，只好拿起帽子，打开包厢的门，把他的手臂伸给了伯爵夫人。从伯爵夫人的态度上看，她的不安显然并不是装出来的，而且弗兰兹自己也禁不住感到了一种迷信的恐惧，只不过他的恐惧更为强烈，因为那是从种种确实的回忆变化而来的，而伯爵夫人的恐惧只是出于一种本能的感觉而已。弗兰兹扶她进马车的时候，甚至觉得她的手臂在发抖。他陪她回到了她的家里。那儿并没有什么宴会，也没有人在等她。他责备她说谎。

　　“说老实话吧，”她说，“我感到不舒服，我需要一个人休息一会儿，一看到那个人，我就浑身不安起来了。”

　　弗兰兹大笑起来。

　　“别笑，”她说，“亏您还笑得出口。现在，答应我一件事。”

　　“什么事？”

　　“先答应我。”

　　“除了叫我不要去探听那个人的事情以外，别的事我都可以答应您。您不知道，我有众多理由要探听出他究竟是谁，从哪儿来，到哪儿去。”

　　“他从哪儿来我可不知道，但他到哪儿去我却可以告诉您，他就要到地狱里去了，那是毫无疑问的。”

　　“我们还是回过头来谈谈您要我答应的那件事吧。”弗兰兹说道。

　　“好吧，那么，答应我：立刻回到您的旅馆去，今天晚上决不再去追踪那个人。我们离开第一个人见第二个人的时候，那第一个人和第二人人之间，也会发生某种关系的。看在老天爷的面上别让我和那个人拉扯上吧！明天您爱怎么去追踪他尽可随您便。但假如您不想吓死我，就决不要把他带近我的身边。好了晚安，回去好好地睡一觉，把今天晚上的事情都忘了吧。至于我，我相信我是再也无法合眼了。”说着，伯爵夫人就离开了弗兰兹，弗兰兹一时犹豫不决，不知她究竟是拿他来开玩笑，还是真的受了惊吓。

　　回到旅馆里，弗兰兹发现阿尔贝穿着睡衣和拖鞋，正无精打采地躺在一张沙发上，在抽雪茄烟。“我的好人哪，”他跳起来喊道，“真是你吗？咦，我以为不到明天早晨是见不到你的了。”

　　“我亲爱的阿尔贝！”弗兰兹答道，“我很高兴借这个机会很干脆地告诉你，对于意大利女人，你的想法是大错而特错了。我还以为你这几年来在恋爱上的不断失败已把你教得聪明一些了呢。”

　　“凭良心说！就是鬼也猜不透这些女人的心。咦，你瞧，她们伸手给你亲，她们挽着你的手，她们凑在你的耳边谈话，还允许你陪她们回家！嘿，假如是一个巴黎女人，那样的举动只要做出一半儿，她的名誉可就完啦！”

　　“理由是，因为这个美丽的国家的女人，她们的生活多半是消磨在公共场所里的，实在也没有什么要掩饰的，所以她们对于自己的言谈和举止很少约束。而且，你一定也看出来了，伯爵夫人真是受惊了。”

　　“为什么，就因为看到了坐在我们对面那可爱的希腊姑娘旁边那位可敬的先生吗？哦，那一幕演完之后，我在戏院的前厅里碰到了他们，老实说，你杀了我我也猜不出你究竟怎会联想到阴曹地狱上去的！他人长得很英俊，衣服穿得很讲究，那一身打扮很有法国人的派头，脸色有点苍白，那倒是实在的，但你知道，脸色苍白正是高贵的特征呀。”

　　弗兰兹微笑了一下，因为他记得很清楚，阿尔贝就专以他自己脸上的毫无血色自傲的。“好了，那就证实我的看法了，”

　　他说，“伯爵夫人的怀疑是毫无根据的。你有没有听到他说话？记不记得他说了些什么话？”

　　“听到的，但他们说的是罗马土语。我因为听到里面夹有一些蹩脚的希腊字，所以才知道。但我得告诉你，老朋友，我在大学里的时候，希腊文是相当不错的。”

　　“他说罗马话吗？”

　　“我想是的。”

　　“那就得了，”弗兰兹自言自语地说道。“是他，没错了。”

　　“你说什么？”

　　“没什么，没什么！告诉我，你在这儿干什么？”

　　“我在设想一个惊人的小计划。”

　　“你知道要弄到一辆马车是办不到的了。”

　　“我想是的，我们已经想尽一切方法而结果还是一场空。”

　　“嗯，我有一个极妙的想法。”

　　弗兰兹望了一眼阿尔贝，象是不大相信他想象的建议。

　　“我的好人，”阿尔贝说，“你刚才瞪了我一眼，意思大概是要我给你一个满意的答复吧。”

　　“假如你的计划的确如你所说的那样巧妙，我一定很公正地表示满意。”

　　“好吧，那么，听着。”

　　“我听着呢。”

　　“你认为，弄马车的事是谈都不必谈的了，是不是？”

　　“我是这样认为。”

　　“不错。”

　　“但我们大概可以弄到一辆牛车？”

　　“或许。”

　　“一对牛？”

　　“大概可以。”

　　“那么你同意，我的好人，有了一辆牛车和一对牛，我们的事就好办了，那辆牛车一定要装饰得很风趣，而假如你和我都穿上那不勒斯农夫的衣服，以李奥波·罗勃脱的名画上的姿态出现，那就会构成一幅多么惊人的画面啊！要是伯爵夫人肯参加，让她打扮成一个波若里或索伦来的农妇，那就更带劲了。那样，我们这一队可算很完美的了，尤其是因为伯爵夫人很美，够得上做司育女神的资格。”

　　“哈，”弗兰兹说道，“这一次，阿尔贝阁下，我不得不向您表示致敬，您的确想出了一个极妙的主意。”

　　“而且还很富于故国风味的呀，”阿尔贝得意洋洋地回答。

　　“只要借用一个我们本国节日用的面具就得了。哈，哈！罗马诸君呀，你们以为在你们的讨饭城市里找不到车马，就可以使我们这些不幸的异乡人，象那不勒斯的许多流民一样用两只脚跟在你们的屁股后面跑。好极了，我们自己会发明创造。”

　　“你有没有把你这个得意的念头向谁说起过？”

　　“只对我们的店家说过，我回家以后，就派人把他找来，把我的意思解释给他听，他向我保证，说那是再容易不过的事了。我要他把牛的角镀一镀金，但他说时间来不及了，镀金得要两天，请你看，这一点奢侈的小装饰我们只能放弃了。”

　　“他现在在哪儿？”

　　“谁？”

　　“我们的店家。”

　　“去给我们找行头去了，要等到明天就太晚啦。”

　　“那么他今天晚上就可以给我们一个答复罗？”

　　“噢，我时时刻刻都在等着他。”

　　正在这时，门开了，派里尼老板探头进来。“可以进来吗？”他问。

　　“当然，当然！”弗兰兹大声说道。

　　“喂，”阿尔贝急切地问道，“你把我要的车和牛找到了吗？”

　　“比那还好！”派里尼老板带着一种十分自满的神气答道。

　　“小心哪，我可敬的店家，”阿尔贝说，“‘还好’可是‘好’的死对头呀。”

　　“两位大人只管把那件事交给我好了。”派里尼老板回答，语气中表示出无限的自信。

　　“你究竟办成了什么事呀？”弗兰兹问道。

　　“两位大人知道，”旅馆老板神气活现地答道，“基督山伯爵和你们同住在这一层楼上！”

　　“我想我们是知道的，”阿尔贝说道，“正因为这个，我们才被装到这种小房间里来的。象住在巴黎小弄堂里的两个穷学生一样。”

　　“呃，哦，基督山伯爵听说你们这样为难，派我来告诉一声，请你们坐他的马车，还可以在罗斯波丽宫他所定的窗口里给你们准备两个位置。”

　　阿尔贝和弗兰兹互相对视了一眼。“但你想，”阿尔贝问道，“我们可以从一素不相识的人那儿接受这样的邀请吗？”

　　“这位基督山伯爵是怎样的一个人？”弗兰兹问店主。

　　“一个非常伟大的贵族，究竟是马耳他人还是西西里人我说不准。但有一点我知道，他真可以说是贵甲王侯，富比金矿。”

　　“依我看，”弗兰兹低声对阿尔贝说道。“假如这个人真够得上向我们店家那一番崇高的赞美之词，他就会用另外一种方式来邀请我们，不能这样不懂礼貌地告诉我们一声就完事了。他应该写一封信，或是”

　　正在这时，有人在敲门。弗兰兹说道：“请进！”于是门口出现了一个仆人，他穿着一身异常高雅的制服，他把两张名片递到了旅馆老板的手里，旅馆老板转递给两个青年人。他说，“基督山伯爵阁下问候阿尔贝·马尔塞夫子爵阁下和弗兰兹·伊皮奈阁下，基督山伯爵阁下，”那仆人继续说道，“请二位先生允许他明天早晨以邻居的身份过来拜访，他想知道二位高兴在什么时间接见他。”

　　“真巧，弗兰兹，”阿尔贝低声说道。“现在可无懈可击了吧。”

　　“请回复伯爵，”弗兰兹答道，“我们自当先去拜访他。”那仆人鞠了一躬，退出去了。

　　“那就是我所谓‘漂亮的迷攻方式’，”阿尔贝说，“你讲得很对，派里尼老板。基督山伯爵肯定是一个很有教养的人。”

　　“那么你们接受他的邀请了？”店东问。

　　“我们当然接受啦，”阿尔贝答道。“可是我必须声明一句，放弃牛车和农民打扮这个计划，我是很遗憾的，因为那一定会轰动全城的！要不是有罗斯波丽宫的窗口来补偿我们的损失，说不定我还要坚持我们原来那个美妙的计划呢。你怎么想，弗兰兹？”

　　“我同意你的看法，我也是为了罗斯波丽宫的窗口才这样决定的。”

　　提到罗斯波丽宫的两个位置，弗丝兹便又想起了昨天晚上在斗兽场的废墟中所窃听到的那一段谈话，那个穿披风的无名怪客曾对那勒司斐人担保要救出一个判了死罪的犯人。

　　从各方面来看，弗兰兹都相信那个穿披风的人就是刚才他在爱根狄诺戏院里见到的那个人，假如真是如此，他显然是认识他的，那么，他的好奇心也就很容易满足了。弗兰兹整夜都梦到那两次显身，盼望着早点天亮。明天，一切疑团都可以解开了，除非他那位基督山的东道主有只琪斯的戒指一擦就隐身遁走，要不这一次他可无论如何再也逃不了了。早晨八点钟，弗兰兹已起身把衣服穿好了，而阿尔贝因为没有这同样的动机要早起，所以仍在酣睡中。弗兰兹的第一个举动便是派人去叫旅馆老板，老板照常带着他那卑躬屈节的态度应召而至。

　　“请问，派里尼老板，”弗兰兹问道，“今天按常规不是要处决犯人吗？”

　　“是的，先生，但假如您问这句话的原因是想弄到一个窗口的话，那您可太迟啦。

　　“噢，不！”弗兰兹答道，“我并不是这个意思，而且即使我想去亲眼看看那种场面。我也会到平西奥山上去看的，是不是？”

　　“噢，我想先生是不愿意和那些下等人混在一起的，他们简直把那座小山当作天然的戏台啦。”

　　“我多半不会去的。”弗兰兹答道，“讲一些消息给我听听吧。”

　　“先生喜欢听什么消息？”

　　“咦，当然是判了死刑的人数，他们的姓名，和他们怎么个死法了。”

　　“巧极了，先生！他们刚刚把‘祈祷单’给我拿了来，才来了几分钟。”

　　“‘祈祷单’是什么？”

　　“每次处决犯人的前一天傍晚，各条街的拐角处就挂出木头牌子来，牌子上贴着一张纸，上面写着死刑者的姓名，罪名和刑名。这张布告的目的是吁请信徒们作祷告，求上帝赐犯人诚心忏悔。”

　　“而他们把这种传单拿给你，是希望你也和那些信徒们一同祷告是不是？”弗兰兹说道，心里却有点不相信。

　　“噢，不是的，大人，我和那个贴告示的人说好了的，叫他带几张给我，象送戏单一样，那么，假如住在我旅馆里的客人想去看处决犯人，他就可以事先了解详细的情形了。”

　　“凭良心说，你真是服务到家了，派里尼老板。”弗兰兹道。

　　“先生，”旅馆老板微笑着答道，“我想，我或许可以自夸一句，我决不敢丝毫怠慢，以致辜负贵客惠顾小店的雅意。”

　　“这一点，我已经看得够清楚的啦，我最出色的店家，这就是你体贴客人一个最好的证明，这一定到处给你去宣扬。现在请把这种‘祈祷单’拿一张来给我看看吧！”

　　“先生，这再容易不过了，”旅馆老板一边说，一边打开房间门，“我已经在靠近你们房间的楼梯口上贴了一张。”于是，他把那张告示从墙上撕了下来，交给了弗兰兹，弗兰兹读道：“公告，奉宗教审判厅令，二月二十二日星期三，即狂欢节之第一日，死囚二名将于波波罗广场被处以极刑。一名为安德烈·伦陀拉，一名为庇皮诺，即罗卡·庇奥立；前者犯谋害罪，谋杀了德高望众的圣·拉德兰教堂教士西塞·德列尼先生；后者则系恶名昭彰之大盗罗吉·万帕之党羽。第一名处以锤刑，第二名处以斩刑。凡我信徒，务请为此二不幸之人祈祷，吁求上帝唤醒彼等之灵魂，使自知其罪孽，并使彼等真心诚意忏罪悔过。”

　　这和弗兰兹昨天晚上在斗兽场的废墟中所听到的完全一样。告示书上没一点不同之处。死囚的姓名，他们的罪名，以及处死的方式都和他先前听说的相符。所以，那个勒司斐人多半就是大盗罗吉·万帕，而那个穿披风的人则多半就是“水手辛巴德”。毫无疑问他还在罗马进行着他的博爱事业，象他以前在韦基奥港和突尼斯一样。时间在流逝，已经到五点钟了，弗兰兹正想去叫醒阿尔贝，忽然看到他已衣冠端整地从他的房间里走出来了，使他大吃一惊。那么，阿尔贝的头脑里也早已盘旋着狂欢节的种种乐趣了，以致他竟出乎他朋友的意料之外，挺早就离开他的枕头。

　　“现在，派里尼老板，”弗兰兹向旅馆老板说道，“既然我们已经准备好了，你看，我们立刻就去拜访基督山伯爵行吗？”

　　“当然罗，”他答道。“基督山伯爵一向是起得很早的，我敢担保他已经起来两个钟头啦。”

　　“那么，假如我们马上就去拜访他，你真的以为不会失礼吗？”

　　“绝对不会。”

　　“既然如此，阿尔贝，假如你已经准备好了的话”

　　“完全准备好啦。”阿尔贝说道。

　　“那么我们去谢谢那位慷慨的邻居吧。”

　　“走吧。”

　　旅馆老板领着那两位朋友跨过了楼梯口。伯爵的房间和他们之间只隔着这么个楼梯口。他拉了一下门铃，当仆人把门打开时，他就说道，“法国先生来访。”

　　那个仆人很恭敬地鞠了一躬，请他们进去。他们穿过两个房间，房间里布置新颖，陈设华贵，他们真想不到在派里尼老板的旅馆里能有这样好的房间，最后他们被引进了一间布置得很高雅的客厅里。地板上是最名贵的土耳其地毯，柔软而诱人的长榻，圈椅和沙发，沙发上堆着又厚又软的垫子，坐在上面一定是很舒服的。墙壁上很整齐地挂着一流大师的名画，中间夹杂着古代战争名贵的战利品，房间里每一扇门的前面都悬挂着昂贵的厚厚的门帘。“两位先生请坐，”那个人说道，“我去通报伯爵阁下一声，说你们已经来了。”

　　说完，他就消失在一张门帘的后面了。当那扇门打开的时候，一架ｇｕｚｌａ［意大利文：南斯拉夫达尔马提亚人使用的一种单弦小提琴。——译注］琴的声音传到了两个青年的耳朵里，但几乎立刻就又听不到了，因为门关得很快，只放了一个悦耳的音波进客厅。弗兰兹和阿尔贝互相以询问的目光对望了一眼，然后又转眼望着房间里这些华丽的陈设。这一切似乎愈看愈漂亮。

　　“哎，”弗兰兹对他的朋友说道，“你对于这一切怎么想？”

　　“哦，凭良心说，依我看，我们这位邻居要不是个做西班牙公债空头成功的证券经纪商，就一定是位微服出游的亲王。”

　　“嘘！”弗兰兹答道，“这一点我们马上就可以知道了，他来啦。”

　　弗兰兹说这句话的时候，他已听到了一扇门打开的声音，接着，门帘立刻掀了起来，这一切财富的主人翁站在两个青年的面前。阿尔贝马上站起来迎上前去，弗兰兹却象被符咒束缚住了似的仍旧坐在椅子上。进来的那个人正是斗兽场的怪客，昨天对面包厢里的男人，和基督山岛上神秘的东道主。

　　（第三十四章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十五章　锤刑

　　“二位先生，”基督山伯爵一边走进来，一边说道，“请原谅我没有先登们拜访，我怕去得太早，不太合适，而且，你们已传话给我，说你们愿意先来看我，所以我也就恭敬不如从命了。”

　　“弗兰兹和我对您万分感谢，伯爵阁下，”阿尔贝答道。“我们正在左右为难，大伤脑筋的时候，您给我们解了围，我们接到您那恳切的邀请的时候，正在发明一种异想天开的车子呢。”

　　“真的！”伯爵一边回答，一边请两个青年就座。“这都是那个糊涂的派里尼不好，以致我不能随时帮助你们解决困难。他没有对我提到你们的窘况，我，我很孤单寂寞，很想找一个机会来认识一下我的邻居。我一听到可以帮助你们一下，我就赶紧抓住这个可以效劳的机会。”

　　两个青年欠了欠身子。弗兰兹还没有想到该说什么话，他还没有确定该如何行动，从伯爵的态度丝毫看出他愿意承认他们已曾相识过，他不知究竟是提起过去的事情好呢，还是看看情形再定。而且人的经济活动出发；后者是微观社会学，从人的生物性出发，，尽管他确实就是昨天晚上对面包厢里的那个人，但也不能肯定他就是斗兽场的那个人。所以他决定让事情顺其自然发展，而不向伯爵作任何正面的提议。再说，他现在比他占优势，他已经掌握了他的秘密，而他却没有提到弗兰兹什么东西，因为弗兰兹根本没有什么须要掩饰的事情。但是，他决心要把谈话引到一个或许可以弄清他的疑虑的题目上去。

　　“伯爵阁下，”他说，“您让我们坐您的马车，还让我们分享您在罗斯波丽宫所定的窗口。您能不能告诉我们可以在那儿看一看波波罗广场！”

　　“啊！”伯爵漠不关心地说道，他的目光紧紧地注视着马尔塞夫，“波波罗广场上不是说好象要处决犯人吗？”

　　“是的。”弗兰兹答道，觉得伯爵已转到他所希望的话题上来了。

　　“等一下，我记得昨天曾告诉我的管家，叫他去办这件事的，或许这一点我也可以为你们帮一下忙的。”他伸出手去，拉了三下铃。“您有没有想过，”他对弗兰兹说，“可以用什么方法来简化召唤仆人的手续呢？我倒是有：我拉一次铃，是叫我的跟班，两次，叫旅馆老板，三次，叫我的管家。这样我就可以不必浪费一分钟或一句话。他来啦！”

　　进来的那个人年约四十五至五十岁，很象那个领弗兰兹进岩洞的走私贩子，但他似乎并不认识他。显然他是受了吩咐的。

　　“日尔图乔先生，”伯爵说，“昨天我吩咐你去弄一个可以望得到波波罗广场的窗口，你给我办到了没有？”

　　“是，大人，”管家答道，“但当时已经很晚了。”

　　“我不是告诉你我想要一个吗？”伯爵面有怒色地说道。

　　“已经给大人弄到了一个，那本来是租给洛巴尼夫亲王的，但我花了一百”

　　“那就得了，那就得了，贝尔图乔先生，这种家务琐事别在这两位先生面前唠叨好吧。你已经弄到了窗口，那就够了。告诉车夫，叫他在门口等着，准备送我们去。”管家鞠了一躬，正要离开房间，伯爵又说道，“啊！劳驾你去问问派里尼，问他有没有收到‘祈祷单’，能否给我们拿一张行刑的报单来。”

　　“不必了，”弗兰兹一边说，一边把他的那张报单拿了出去，“我已经看到了报单，而且已抄下来一份。”

　　“好极了，你去吧，贝尔图乔先生，早餐准备好了的时候来通知我们一声。这两位先生，”他转向两个朋友说，“哦，我相信，大概可以赏光和我一起用早餐吧？”

　　“但是，伯爵阁下，”阿尔贝说，“这就太打扰啦。”

　　“哪里的话，正相反，你们肯赏光我非常高兴。你们之中，总有一位，或许两位都可以在巴黎回请我的。贝尔图乔先生，放三副刀叉。”他从弗兰兹的手里把传单接过来。

　　“‘公告：’”他用读报纸一样的语气念道，“‘奉宗教审判厅令，二月二十二日星期三，即狂欢节之第一日，死囚二名将于波波罗广场被处以极刑，一名为安德烈·伦陀拉，一名为庇皮诺。即罗卡·庇奥立；前者犯谋害罪，谋杀了德高望众的圣·拉德兰教堂教士西塞·德列尼先生；后者则系恶名昭彰之大盗罗吉·万帕之党羽。’哼！‘第一名处以锤刑，第二名处以斩刑’。”

　　“是啊，”伯爵继续说道，“本来是预定这样做的，但我想这个节目昨天已经有某种改变了吧。”

　　“真的！”弗兰兹说道。

　　“是的昨天晚上我在红衣主教罗斯辟格里奥赛那儿，听人提到说，那两人之中有一个好象已经被缓期执行处决了。”

　　“是安德烈·伦陀拉吗？”

　　“不，”伯爵随随便便地说道，“是另外那一个，”他向传单瞟了一眼，象是已记不得那个人的名字了似的，“是庇皮诺，即罗卡·庇奥立。所在你们看不到另一个人上断头台了，但锤刑还是有的，那种刑法你们初次看的时候会觉得非常奇特，甚至第二次看仍不免有这种感觉，至于斩刑，你们一定知道，是很简单的。那断头机是决不会失灵，决不会颤抖，也决不会象杀夏莱伯爵的那个兵那样连砍三十次的。红衣主教黎布留无疑是因为看到夏七伯爵被杀头时的那种惨景，动了恻隐之心，才改良刑法的。啊！”伯爵用一种轻视的口吻继续说道，“别向我谈起欧洲的刑法，以残酷而论，与其说还在婴儿时代，倒不如说，简直已到了暮年啦。”

　　“真的，伯爵阁下，”弗兰兹答道，“人家会以为您是研究世界各国各种不同刑法的呢。”

　　“至少可以说，我没见过的不多了。”伯爵冷冷地说道。

　　“您很高兴看这种可怕的情景吗？”

　　“我最初觉得恐怖，后来就麻木了，最后就觉得好奇。”

　　“好奇！这两字太可怕了。”

　　“为什么？在人的一生中，我们所最担心的就是死。那么，来研究灵魂和肉体分离的各种方法，并根据各人不同的个性，不同的气质，甚至各国不同的风俗，来测定从生到死，从存在到消灭这个转变过程上每一个人所能承受的限度，这难道算是好奇吗？至于我，我可以向你们保证一件事，你愈多看见人死，你死的时候就愈容易。依我看，死或许是一种刑罚，但不就等于赎罪。”

　　“我不很明白您的意思，”弗兰兹答道，“请把您的意思解释一下，因为您已经把我的好奇心引到了最高点。”

　　“听着，”伯爵说道，他的脸上流露出深深的仇恨，要是换了别人，这时一定会涨得满脸通红。“要是一个人以闻所未闻，最残酷，最痛苦的方法摧毁了你的父亲，你的母亲，你的爱人，总之，夺去你最心爱的人，在你的胸膛上留下一个永远无法愈合的伤口，而社会所给你的补偿，只是用断头机上的刀在那个凶手的脖子上割一下，让那个使你精神上痛苦了很多年的人只受几秒钟肉体上的罪，你觉得那种补偿够吗？”

　　“是的，我知道，”弗兰兹说道，“人类的正义是无法使我们得到慰藉的，她只能以血还血，如此而已，但你也只能向她提出要求，而且只能在她力所能及的范围之内要求呀。”

　　“我再举一个例子给你听，”伯爵继续说道，“社会上，每当一个人受到死亡的攻击时，社会就以死来报复死。但是，难道不是有人受到千百种惨刑，而社会对这些连知道都不知道。甚至连我们刚才所说的那种不是补偿的报复方式都不提供给他吗？有几种罪恶，即使用土耳其人的刺刑，波斯人的钻刑，印第安人的炮烙和火印也嫌惩罚得不够的，而社会却不闻不见，丝毫未加以处罚吗？请回答我，这些罪恶难道存在吗？”

　　“是的，“弗兰兹答道，“而正是为了惩罚这种罪恶，社会上才容许人们决斗。”

　　“啊，决斗！”伯爵大声说道，“凭良心说，当你的目的是报复时，用这种方法来达到人的目的未免太轻松啦！一个人抢去了你的爱人，一个人奸淫了你的妻子，一个人玷污了你的女儿，你本来有权利可以向上天要求幸福的，因为上帝创造了人，允许人人都能得到幸福，而他却破坏了你的一生，使你终生痛苦蒙羞。他使你的头脑疯狂，让你的心里绝望，而你，只因为你已经把一颗子弹射进了人的脑袋，或用一把剑刺穿了他的胸膛，就自以为已经报了仇了，却想不到，决斗之后，胜利者却往往是他，因为在全世界人的眼里，他已是清白的了，在上帝眼里，已是抵罪了！不，不，”伯爵继续说道，“要是我为自己复仇，就不会这样去报复。”

　　“那么您是不赞成决斗的罗，您无论如何也不和人决斗吗？”这次轮到阿尔贝发问了，他对于这种奇怪的理论很是惊讶。

　　“噢，要决斗的！”伯爵答道，“请了解我，我会为一件小事而决斗，譬如说，为了一次侮辱，为了一记耳光，而且很愿意决斗，因为，凭我在各种体格训练上所获得的技巧和我逐渐养成的漠视危险的习惯，我敢肯定一定可以杀死我的对手。噢，为了这些原因我会决斗的。但要报复一种迟缓的，深切的，永久的痛苦，假如可能的话，我却要以同样的痛苦来回报，以血还血，以牙还牙，如东方人所说的那样，东方人在各方面都是我们的大师。那些得天独厚的人在梦中过活，因此倒给他们自己造成了一个现实的乐园。”

　　“但是，”弗兰兹对伯爵说道，“抱着这种理论，则等于你自己既是原告，同时又是法官和刽子手，这是很难实行的，因为你得时刻提防落到法律的手里。仇恨是盲目的，愤怒会使你失去理智，凡是倾泄复仇的苦酒的人，他自己也冒着危险，或许会尝到一种更苦的滋味。”

　　“是的，假如他既没有钱又没有经验是会这样的，但假如他有钱又有技巧，则就不然了。而且，即使他受到惩罚，最坏也不过是我们已经说过的那一种罢了，而博爱的法国大革命又代替了五马分尸或车轮辗死。只要他已报了仇，这种刑罚又算得了什么呢？这个可怜的庇皮诺多半是不会被杀头的了，老实说，我倒有点觉得可惜，不然你们倒有一个机会可以看看这种刑罚所产生的痛苦是多么短促，究竟是否值得一提，哦，真的，在狂欢节该这样的事不免太奇怪了，二位，先生，我们是怎么谈起来的？啊，我记起来了！你们要在我的窗口弄一个位置。可以的，但我们还是先去入席吧，因为仆人已经来通知我们去用早餐啦。”在他说话的时候，一个仆人打开了客厅四座门中的一扇，说道，“酒筵齐备！”两个青年站了起来，走进了早餐厅。

　　早餐极其丰盛，在用餐的时候，弗兰兹屡次察看阿尔贝，以观察他们东道主的那一篇话在阿尔贝身上所产生的影响，但不知是由于他那种一向万事不介意的习性使他没有注意到他呢，还是伯爵关于决斗的那一番解释使他很满意，还是因为弗兰兹知道了过去的几件事，所以对伯爵的理论特别感到惊惧，他发现他的同伴脸上毫无忧虑的表情，而是大吃特吃，象是四五个月以来除了意大利菜，即世界是最坏的菜以外，不曾吃过别的什么东西似的。至于伯爵，他对于各种菜只是碰一碰而已，他似乎只在尽一个东道主的义务，陪他的客人坐坐，等他们走后，再来吃某种稀珍而更美味的食物。这使弗兰兹不由自主地想到了伯爵在Ｇ伯爵夫人身上所引起的恐怖和她那坚决的态度，以为她对面包厢里的那个男人是个僵尸。早餐完毕时，弗兰兹掏出表来看了一眼。

　　“哦，”伯爵说道，“你们还有什么事吗？”

　　“请您务必原谅我们，伯爵阁下，”弗兰兹答道，“我们还有很多事要办呢。”

　　“是些什么事呢？”

　　“我们还没有化装的衣服，那是一定要去弄到的。”

　　“那件事你们不必担心。我想我在波波罗广场大概能有一间私室。你们不论选中了什么服装，我都可以叫人送去，你们可以到那儿去换装。”

　　“在行刑以后吗？”弗兰兹问道。

　　“以前或以后，尽可悉听尊便。”

　　“就在断头台对面？”

　　“断头台是狂欢节必不可少的一部分。”

　　“伯爵阁下，那件事刚才我又想了一想。”弗兰兹说道，“我很感谢您的热情招待，但我只要在您的马车里和您在罗斯波丽宫的窗口占一个位置就满足了，至于波波罗广场的那个位置，请您只管另作支配吧。”

　　“但我得先提醒您，那样您将失去一次千载难逢的观看奇景的机会的。”伯爵答道。

　　“您以后讲给我听好了。”弗兰兹回答说，“事情由您的嘴里讲出来，给人的印象比我亲眼目睹的会深刻。我好几次都想去亲眼看一看杀人，但我总是下不了这个决心，你是不是也这样，阿尔贝？”

　　“我，”伯爵答道，“我看过杀卡斯泰，但我好象记得那天我已喝醉了酒，因为我是在那天早晨离开了学校，从酒店里闹了一个通宵出来的。”

　　“一件事不能因为您在巴黎没做过，到国外来也就不做，这不算是理由。一个人出来旅行，是样样都得看一看的。将来有人问您：‘罗马杀人是怎么杀法呀？’而您回答说：‘我不知道。’那时您多难堪。据说，那个犯人是一个无耻的流氓，一个教士原是把他当作亲生儿子一般抚养长大的，而他竟用一块大木柴打死那位可敬的教士。真该死！杀教堂里的人，应该用另外一种武器，不应用木柴，尤其是假如他是一个慈爱和蔼的教士。哎，要是您到了西班牙，您能不去看斗牛吗？就算我们现在去看的是一场斗牛好了。请想想古代竞技场上的罗马人，他们在竞技场上杀死三百只狮子和一百个人呢。你想想那八万个热烈喝采的观众们吧，贤惠的主妇带着她们的女儿同来，那些妖娆动人的姑娘们，用她雪白的手翘起大拇指，象是在对狮子说：‘来吧，别呆着呀！来给我杀死那个人吧，他已经吓得半死啦。’”

　　“那么，你去不去，阿尔贝？”

　　“当然啦！是的。我也和你一样，本来有点犹豫，但伯爵的雄辩使我下了决心！”

　　“既然你高兴，那么我们走吧，”弗兰兹说道，“但我们到波波罗广场去的时候，我想经过高碌街。这样做行不行，伯爵阁下？”

　　“步行去，可以，坐车去，不行！”

　　“那么，我愿意步行去！”

　　“您有很重要的事一定要经过那条街吗？”

　　“是的，我想在那儿看一样东西。”

　　“好吧，我们从高碌街走吧。我们可以叫马车在波波罗场靠巴布诺街口的地方等着我们，因为我也很高兴能经过高碌街，我想去看看我所吩咐的一件事情办妥了没有。”

　　“大人。“一个仆人开门进来说道，“有一个穿苦修士衣服的人想和您说话。”

　　“啊，是的！”伯爵答道，“我知道他是谁。二位，请你们回到客厅里去坐一会儿好吗？你们可以在中央那张桌子上找到上等的哈瓦那雪茄。我马上就来奉陪。”

　　两个青年站起身来，回到了客厅里，伯爵又向他们道了一声歉，就从另外一扇门出去了。阿尔贝是一个大烟鬼，他以为这次出国，再也抽不到巴黎咖啡馆里的雪茄了，这可是一个不小的损失，当他走近桌子，看到几支真正的蒲鲁斯雪茄时，就高兴得大喊了一声。

　　“噢，”弗兰兹问道，“你觉得基督山伯爵这个人怎么样？”

　　“我觉得怎么样？”阿尔贝说道，他显然很惊奇他的同伴会提出这样一个问题。“我觉得他是一个很有趣的人，他吃东西很讲究，他到过很多地方，读过很多书，而且，象布鲁特斯一样，也是一个坚忍主义者；再说，”他向天花板吐出一大股烟，然后才说，“他还有上等的雪茄。”

　　阿尔贝对伯爵的看法仅此而已，弗兰兹却知道得很清楚，阿尔贝一向自认非经过长期的考虑是不发表任何意见的，所以他也就不想去改变它了。”但是，”他说，“你有没有注意到一件非常奇怪的事？”

　　“什么事？”

　　“他盯着你看。”

　　“看我？”

　　“是的。阿尔贝想了一想。“唉！”他叹了一气答道，“那算不上十分稀奇。我离开巴黎已有一年多了，我的衣服式样已经很旧了，伯爵大概把我看成一个乡下人。我求求你，你一有机会就向他解释一下，告诉他我不是那种人。”

　　弗兰兹笑了一下，一会儿，伯爵进来了。“二位，我现在可以悉听吩咐了，”他说了，“马车已到波波罗广场去了，我们可以从另一条路走，假如你们高兴的话，就走高碌街。带几支雪茄去，马尔塞夫先生。”

　　“非常的赞成，”阿尔贝答道，“意大利的雪茄太可怕了。您到巴黎来的时候，我可以回敬您这种雪茄。”

　　“我不会拒绝的。我准备不久就要到那儿去，既然蒙您允许，我一定来拜访您。走吧，我们不能再浪费时间啦，已经十二点半了，我们出发吧！”

　　三个人一同下了楼，车夫已得到主人的吩咐，驱车到巴布诺街去了，三位先生就经弗拉铁那街向爱斯巴广场走去，这样，他们就可以从菲亚诺宫和罗勘斯丽宫之间经过。弗兰兹的全部注意力都集中到罗斯波丽宫的窗口上去了，因为他没有忘记那个穿披风的人和那个勒司斐人所约定的暗号。

　　“哪几个窗口是您的？”他问伯爵，语气极力装出无所谓的样子。

　　“最后那三个。”伯爵漫不经心地回答着，但他的态度显然并非是装出来的，因为他决想不到这句问话的含意。弗兰兹很快地向那三个窗口瞟了一眼，旁边两个窗口挂着黄缎窗帘，中间那个是白缎的，上面有一个红十字。那个穿披风的人的确实践了他对勒司斐人的许诺，而现在毫无疑义，可以确定他是伯爵了。那三个窗口里还没有人。四面八方都在匆忙地准备着，椅子都已排好了，断头台已架起来了，窗口上都挂着旗子，钟声不响，面具还不能出现，马车也不能出动，但在各个窗口里，已可以看到面具在那里晃动，而马车都在大门后面等着了。

　　弗兰兹，阿尔贝和伯爵继续顺着高碌街走着。当他们接近波波罗广场的时候，人群愈来愈密了，在万头攒动的上空，可以看到两样东西，即方身尖顶的石塔，塔顶上有一个十字架，标明这是广场的中心和耸立在石塔前面，耸立在巴布诺街，高索街，立庇得街三条路的交叉口上的断头台的那两根直柱，在这两根直柱之间，悬挂着一把闪闪发光的弯刀。他们在街角上遇到了伯爵的管家，管家原来在那儿等候他的主人。伯爵花了很高的价钱租得的那个窗口是在那座大宫殿的三楼上，位于巴布诺街和平西奥山之间。我们已经说过，这原是一间小小的更衣室，从更衣室进去还有一间寝室，只要通外面的那扇门一关，房间里的人便可以与外界隔绝。椅子上已放着高雅的小丑服装，是用蓝白色的绸缎做的。

　　“你们既然让我为你们挑选服装，”伯爵对二位朋友说，“我就拿了这几套来，因为今年穿这种服装的最多，而且也最合用，逢到人家向你们撒纸花，也不会沾在身上。”

　　伯爵的这一篇话弗兰兹没有全都听进去，他或许并不完全理解伯爵的一番好意，他的注意力已全部被波波罗广场上的情景所吸引住了。在目前，广场上主要的点缀品就是那可怕的杀人工具。弗兰兹生平还是第一次看到一架断头机，我们说断头机，因为罗马的这种杀人工具式样简直和法国的完全相同。那把刀是新月形的，刀口向外凸出，刀上的坠子份量较轻，全部差别只在于此。有两个人坐在那块搁犯人的活动木板上，正在那儿一边用早餐，一边等候犯人。其中的一个掀起那块木板，从木板下面拿出了一瓶酒，喝了几口，然后递给他的同伴。

　　这两个人是刽子手的助手，一看到这种情形，弗兰兹觉得他的额头上已在开始冒冷汗了。

　　犯人已在前一天傍晚从诺伏监狱移禁到了波波罗广场口的圣·玛丽亚小教堂里，就在那儿过夜，每一名犯人有两位教士作伴。他们给关在一间有铁栅门的礼拜堂里，门前有两个轮流换班的哨兵。教堂门口，每边都有一列双排的宪兵，从门口直排到断头台前，并在断头机周围成了一个圆圈，留出一条约莫十尺宽的通道，在断头机周围，则留下一片将近一百尺的空地。其余一切地方都被男男女女的头填满了。许多女人把她们的小孩子扛在她们的肩头上，所以孩子们看得最清楚。平西奥山象是一家挤满了看客的露天大戏院。巴布诺街和立庇得街拐角上的两座教堂的阳台上也挤得满满的。台阶上象是一股杂色斑驳的海流，向门廊下拼命的挤，墙上每一年凹进去的地方都拱着活的雕像。伯爵说得不错，人生最动人的奇观就是死。

　　可是，虽然这一幕庄严的情景似乎应该令人肃静无哗，但人群里反而浮起一片很大的闹声，那是一片笑和欢呼所组成的闹声，显然在人们的眼里，这次杀人只是狂欢节的开幕典礼。突然间，象是中了魔似的，骚动停止了，教堂的门开了。最先出现的，是一小队苦修士，其中有一个领头走在前边；他们从头到脚都裹在一件灰色粗布的长袍里，只在眼睛的地方有两个洞，他们的手里都拿着点燃了的小蜡烛，在苦修士的后面，走着一个身材高大的人。他浑身赤裸，只穿着一条布短裤，左腰上佩着一把插在鞘里的牛耳尖刀，右肩上扛着一把笨重的长锤。这个人就是刽子手。他的脚上还绑着一双草鞋。在刽子手的后面，根据处死的先后顺序，先出来的是庇皮诺，然后才是安德烈，每一个都由两位教士陪伴着。他们两个人的眼睛都没有被蒙着。庇皮诺走的步子很坚定，无疑他已明白会发生什么事，而安德则由两位教士扶着走。他们都时不时地去吻一个忏悔师送上来的十字架。单单看到这一幕情景，弗兰兹就觉得他的那两条腿已在发抖了。他望了望阿尔贝；阿尔贝的脸色白得象他的衬衫一样了，他机械地丢掉了他的雪茄，虽然那支雪茄还没抽到一半。只有伯爵似乎无动于衷，不，他激动得很，一层浅红色似乎正在拼命地从他那苍白的面颊上透出来。

　　他的鼻孔张得大大的，象是一只野兽嗅到了它的牺牲品似的。

　　他的嘴巴半张着，露出了他那雪白的，又细又尖，象狼一样的牙齿。可是，他的脸却露出了一种温柔的微笑。这种表情弗兰兹以前是从未在他的脸上看到过的，他那一对黑眼睛充满慈悲和怜悯。两个犯人继续向前走着，当他们走近的时候，他们的脸可以看得一清二楚了。庇皮诺是一个英俊的年青人，约二十四五岁，皮肤被太阳晒成了棕褐色。他昂着头，似乎在嗅空气，以确定他的解救者会从哪边出现。安德烈是一个矮胖子，他的脸上布满着残忍刻毒的皱纹，但那些皱纹和他的年轻并无关系，他大概在三十岁左右，他的胡子在狱中长得长长的，他的头垂在肩上，他的两腿发软，他似乎在做着一种不自觉的机械的动作。

　　“我记得，”弗兰兹对伯爵说道，“您告诉我说只杀一个人的吧。”

　　“我对您讲的是实话。”伯爵冷冷地答道。

　　“但是，这儿有两个犯人呀。“是的，但这两之中，要死的却只有一个，另外那一个还有很多年活呢。”

　　“假如赦罪令要来，可不能再迟了呀。“看那不是来了！”伯爵说道。

　　正当庇皮诺到达断头台脚下的时候，一个苦修士，他象是苦修士队中迟到的一个，拼命挤开士兵，走到领头的那个苦修士前面，交给他一张折拢的纸，庇皮诺的锐利的目光已把这一切都看到了，领头的那个苦修士接过这张纸，打开来，于是他举起了一只手，“赞美上帝！”他大声说道，“有令赦犯人一名！”

　　“赦罪令！”人们同声喊道，“赦罪令！”

　　听到这种喊声，安德烈把头抬了起来。“赦谁！”他喊道。庇皮诺仍旧屏息静气地等着。

　　“赦庇皮诺，即罗卡·庇奥立。”那个领头的苦修士说道，于是他把那张纸交给了宪兵的长官，那军官读完以后交还给了他。

　　“赦庇皮诺！”安德烈喊道，他似乎已从先前的麻痹状态中醒了过来了。“为什么赦他不赦我？我们应该一同死的。你们讲定了他和我一起死的呀。你们没有权利单单要我一个人死。我不愿意一个人死！我不愿意！”于是他挣脱开了那两个教士，象一头野兽似地挣扎着咆哮着，拼命想扭断那条绑住他双手的绳子。刽子手做了一个手势，于是他的助手从断头台上跳下来捉住了他。

　　“他怎么了？”弗兰兹问伯爵，因为那些话都是罗马语说，所以他听不太懂。

　　“您没看见吗？”伯爵答道。“这个人快要死了，他之所以发狂，是因为他的难友没有和他同归于尽，要是可能的话，他会用他的牙齿和指甲把他撕得粉碎，也决不肯让他去享有他自己快要被剥夺的生命的。噢，人呀，人呀！鳄鱼的子孙呀！”伯爵把他紧握成拳头的双手伸向人群，大声说道，“我早就认识你们了。你们在任何时候都是自作自受呀！”

　　在这说话期间，安德烈一直在地上和那两个刽子手滚作了一团，他还是在那儿大喊：“他应该死的！我要他死！我不愿意一个人死！”

　　“看，看哪！”伯爵抓住那两个年青人的手大声说道，“看吧，凭良心说，真奇怪，这个人本来已向他的命运低头了，他就要上断头台了，象个丑夫一样，这是真的，他是准备服服帖帖地去死的。你们知道他为什么会那样，是什么安慰了他吗？那是因为另外还有一个人要和他一同处死；一同分享他的痛苦；而且比他先死！牵两只羊到屠夫那儿，牵两条牛进屠宰场，使两只里的一只懂得它的同伴可以不死，羊会欢喜地咩叫，牛会高兴得乱吼。但人，上帝照他自己的形状创造出来的人，上帝给他的每条最重要的诫条就是叫他爱他的邻居，上帝给他声音以表达他的思想，所以当他听到他的同类人得救的时候，他的第一声喊叫是什么！是一声谩骂！够光荣的了吧，人呀，你这自然的杰作，你这万物之灵！”于是伯爵爆发出一声大笑，但那种笑是令人可怕的，显示出他的内心一定受过非常痛苦的煎熬。

　　这时，搏斗依旧在继续着，看了真可怕。人们都反对安德烈，两万个声音都在喊，“杀死他！杀死他！”弗兰兹吓得直向后跳，但伯爵抓住他的手臂，拉他站在窗前。“您怎么啦？”他说，“难道您可怜他吗？假如您听到有人喊‘疯狗！’您就会抓起枪来，毫不犹豫地打死那可怜的畜生，但它的罪过，却只是咬了另一条狗而已。而这个人，人家没去咬他，他反而谋杀了他的恩人，现在他的手被绑住了，不能再杀人了，可是他还希望囚伴和他同归于尽，这样的一个人，您还可怜他！不，不，看，看哪！”

　　这种介绍实在是不必要的。弗兰兹早已全神贯注地在望这一场可怕的情景了。那两个助手已把安德烈拖到了断头台上，不管怎么挣扎，怎么咬，怎么喊，已经按着他跪了下来。这时，刽子手已在他的旁边站稳了步子，举起那把长锤，示意叫两助手走开。那犯人想挣扎着起来，但还不等他站起来，那把锤已打到了他的左面太阳穴上，随着一下重浊的声音，那个人象一条牛似的面朝下倒了下去，接着又一个翻身仰面躺在了台上，刽子手摔开锤，抽出刀，一刀割开了他的喉咙，又跳到他的肚皮上，猛力用脚踏，每一踏，伤口里便喷出来一股鲜血。

　　弗兰兹再也受不了了，昏昏沉沉地倒在了一张椅子里。阿尔贝则闭着眼睛，紧紧地抓住窗帘站着。只有伯爵笔挺地站着，面露胜利的神色，象是复仇的天使。

　　（第三十五章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十六章　狂欢节在罗马

　　当弗兰兹神志清醒过来的时候，他看见阿尔贝正拿着一只杯子在喝水，从阿尔贝那苍白的脸色看来，这杯水实在是他极其需要的，同时，他看见伯爵正在换上那套小丑的服装。他机械地向广场上望去。一切都不见了——断头台，刽子手，尸体，一切都不见了，剩下的只是人群，到处都是嘈杂而兴奋的人群。雪多里奥山上那口只在教皇逝世和狂欢节开始时才敲响的钟，正在嗡嗡地发出一片令人欢欣鼓舞的响声。“喂，”他问伯爵，“刚才还发生了什么事？”

　　“没什么，”伯爵回答，”只是，如您所见，狂欢节已经开始了。赶快换衣服吧。”

　　“的确，”弗兰兹说，“这一幕可怕的情景已象一场梦似的过去了。”

　　“是的，对我是如此，但对那犯人呢？”

　　“那也是一场梦。只是他仍睡着，而您却已醒来了，谁知道你们之中哪一个更幸福呢？”

　　“庇皮诺是个很乖巧的小伙子，他不象一般人那样，一般人得不到别人的注意就要大发脾气，而他却很高兴看到大众的注意力都集中在他的同伴身上。他就利用大家不注意他的时候混入人群里溜走了，甚至对那两个陪他来的可敬的教士谢都没谢一声。唉，人真是一种忘恩负义，自私自利的动物。您快换衣服吧。瞧，马尔塞夫先生已经给您作出了榜样。”

　　阿尔贝的确已把那条绸裤套在了他的黑裤和那擦得雪亮的长统皮靴上。“喂，阿尔贝，”弗兰兹说，“你真的很想去参加狂欢节吗？来吧，坦白地告诉我。”

　　“老实说，不！”阿尔贝答道。“但我真的很高兴能见识一下这里刚才的场面，我现在懂得伯爵阁下所说的话的含义了，当你一旦看惯了这种情景以后，你对于其他的一切就不容易动情了。”

　　“而且这是您可以研究个性的唯一时机，”伯爵说道。“在断头台的踏级上，死撕掉了人一生所戴的假面具，露出了真面目。老实说，安德烈的表现实在丑恶，这可恶的流氓！来，穿衣服吧，二位，穿衣服吧！”

　　弗兰兹觉得要是不学他两位同伴的样子，未免太荒唐了。

　　于是他穿上了衣服，绑上面具。那面具当然并不比他自己的脸更苍白。他们化装完毕以后，就走下楼去。马车已在门口等着他们了，车子里堆满了五颜六色的碎纸和花球。他们混入了马车的行列里。这个突变真是难以想象。在波波罗广场上，代替死的阴郁和沉寂的是一片兴高采烈和嘈杂的狂欢景象。四面八方，一群群戴着面具的人涌了过来，有从门里跑出来的，有离开窗口奔下来的。从每一条街道，每一个角落，都有马车拥过来。马车上坐满了白衣白裤白面具的小丑，身穿花衣手持木刀的滑稽角色，戴半边面具的男男女女，侯爵夫人，勒司斐人，骑士和农民。大家尖声喊叫着，打打闹闹，装腔作势，满天飞舞着装满了面粉的蛋壳，五颜六色的纸，花球，用他们的冷言冷语和种种可投掷的物品到处攻击人，也不分是敌是友，是同伴是陌生人，谁都不动气，大家都只是笑。

　　弗兰兹和阿尔贝象借酒消愁的人一样，在喝醉了之后，觉得有一重厚厚的纱幕隔开了过去和现在。可是他们却老是看到，或说得更确切些，他们仍然在心里想着刚才他们所目睹的那一幕。但渐渐地，那到处弥漫着的兴奋情绪也传染到了他们身上，他们觉得自己也不得不加入到那种嘈杂和混乱之中。附近的一辆马车里抛来了一把彩纸，把车上的三位同伴撒得满身都是，马尔塞夫的脖子上和面具未遮住的那部分脸上象是受了一百个小针刺戳似地给弄得怪痒痒的，于是他被卷进了周围正在进行的一场混战里。他站起身来，抓起几把装在马车里的彩纸使劲儿向他左边近处的人投去，以此表示他也是精于此道的老手。战斗顺利地展开了。半小时前所见的那一幕景象渐渐地在两个青年的脑子里消失了，他们现在所全神贯注的只有这兴高采烈，五彩缤纷的游行队伍。而基督山伯爵，却始终无动于衷。

　　试想那一条宽阔华丽的高碌街，从头到尾都耸立着巍巍的大厦，阳台上悬挂着花毯，窗口上飘扬着旗子，在这些阳台上和窗口里，有三十万看客——罗马人，意大利人，还有从世界各地来的外国人，都是出身高贵，又有钱，又聪明的三位一体的贵族，可爱的女人们也被这种场面感动得忘了彤，或倚着阳台，或靠着窗口，向经过的马车抛撒彩纸，马车里的人则以花球作回报。整个天空似乎都被落下来的彩纸和抛上去的花朵给遮住了。街上挤满了生气勃勃的人群，大家都穿着奇形怪状的服装——硕大无比的大头鬼大摇大摆地走着，牛头从人的肩膀后面伸过来嘶吼，狗被挤得直立起来用两条后腿趟路。

　　在这种种纷乱嘈杂之中，一只假面具向上揭了一下，象卡洛的《圣安东尼之诱惑》里所描绘的那样，露出了一个可爱的面孔，你本来很想钉梢上去的，但忽然一队魔鬼过来把你和她冲散了，上述的一切可以使你对于罗马的狂欢节有一个大概的了解。

　　转到第二圈时，伯爵停住了马车，向他的同伴告辞，留下马车给他们用。弗兰兹抬头一看，原来他们已到了罗斯波丽宫前面。在中间那个挂白缎窗帘上绣红十字的窗口里，坐着一个戴蓝色半边面具的人，这个人，弗兰兹很容易认出就是戏院里的那个希腊美人。

　　“二位，”伯爵跳到车子外面说道，“当你们在这场戏里厌倦了做演员而想做看客的时候，你们知道我的窗口里为你们留着位置的。现在，请只管用我的车夫，我的马车和我的仆人吧。”

　　我们该补充一下，伯爵的车夫是穿着一套熊皮的衣服，和《熊与巴乞》一剧里奥德莱所穿的那种服装一模一样，站在马车后面的两个跟班则打扮成两只绿毛猴子，脸上戴着活动面具，对每个经过的人做着鬼脸。

　　弗兰兹谢谢伯爵的关照。阿尔贝此时正忙着向一辆停在他附近，满载着罗马农民的马车上抛花球。不幸得很，马车的行列又走动了，他往波波罗广场去，而那一辆却向威尼斯宫去。“啊！我亲爱的！”他对弗兰兹说道，“你看见没有？”

　　“什么？”

　　“那儿，那辆满载着罗马农民的低轮马车。”

　　“没有。”

　　“嘿，我相信她们都是些漂亮的女人。”

　　“你多不幸呀，阿尔贝，偏偏戴着面具！”弗兰兹说道，“这本来倒是可以弥补你过去的失意的一个机会。”

　　“噢，”他半开玩笑半认真地回答，“我希望在狂欢节结束以前，能给我带来一点补偿。”

　　但不管阿尔贝的希望如何，当天并没发生任何意外的奇遇，只是那辆满载罗马农民的低轮马车，后来又遇到过两三次。有一次邂逅相逢的时候，不知阿尔贝是故意的还是无意的，他的面具掉了下来。他立刻站起来，把马车里剩下的花球都抛了过去。漂亮女人——这是阿尔贝从她们风骚的化装上推测出来的——中的一个无疑地被他的殷勤献媚所打动了。

　　因为，当那两个朋友的马车经过她的时候，她居然也抛了一束紫罗兰过来。阿尔贝急忙抓住了，而弗兰兹因为没有理由可以假定这是送给他自己的，所以也只能让阿尔贝占有了它。阿尔贝把花插在他的纽扣眼里，于是马车胜利地继续前进了。

　　“喂，”弗兰兹向他说道，“这是一次奇遇的开始呀。”

　　“随你去笑吧，我倒真是这样想。所以我决不肯放弃这束花球。”

　　“当然啦！”弗兰兹大笑着答道，“我相信你，这是定情之物呢。”

　　但是，这种玩笑不久似乎变成真的了，因为当阿尔贝和弗兰兹再遇到农妇们的那辆马车的时候，那个抛紫罗兰给阿尔贝的女人看到他已把花插在了纽扣眼里，就拍起手来。“妙！妙！”弗兰兹说，“事情来得真妙。要不要我离开你一下？也许你愿意一个人进行吧？”

　　“不，”他答道，“我可不愿意象傻瓜似的才送一个秋波就束手被擒。假如这位漂亮的农妇愿意有所发展，明天我们还可以找到她的，或说得更确切些，她会来找我们的，那时，她会对我有所表示，而我也就知道该怎么做了。”

　　“凭良心说，”弗兰兹说，“你真可谓聪明如涅斯托而慎重如尤利西斯了。你那位漂亮的塞茜要是想把你变成一只不论哪一种的走兽，她一定得非常机巧或非常神通广大才行。”

　　阿尔贝说得不错，那位无名情人无疑的已决定当天不再出什么新花样，那两个年轻人虽然又兜了几个圈子，他们却再也看不到那辆低轮马车了，大概它已转到附近别的街上去了。

　　于是他们回到了罗斯波丽宫，但伯爵和那个戴蓝色半边面具的人已不见了。那两个挂黄缎窗帘的窗口里还有人，他们大概是伯爵请来的客人。正在这时，那口宣布狂欢节开幕的钟发出了结束的讯号。弗兰兹和阿尔贝这时正在马拉特街的对面。车夫一言不发，驱车向那条街驰去，驰过爱斯巴广场和罗斯波丽宫，在旅馆门口停了下来。派里尼老板到门口来迎接他的客人。弗兰兹一开口就问伯爵，并表示很抱歉没能及时去接他回来，但派里尼的话使他放了心，他说基督山伯爵曾吩咐另外为他自己备了一辆马车，已在四点钟的时候把他从罗斯波丽宫接来了。伯爵并且还托他把爱根狄诺戏院的包厢钥匙交给这两位朋友。弗兰兹问阿尔贝接不接受他的好意，但阿尔贝在到戏院去以前，还有大计划要实行，所以他并没答复弗兰兹的话，却问派里尼老板能不能给他找一个裁缝。

　　“裁缝！”店东说，“找裁缝来干什么？”

　　“给我们做两套罗马农民穿的衣服，明天要用。”阿尔贝回答。

　　店东摇摇头。“马上给你们做两套衣服，明天要用？请两位大人原谅，这个要求法国气太重了，因为在这一个星期以内，即使你们要找一个裁缝在一件背心上钉六粒钮扣，每钉一粒纽扣给他一个艾居，他也不会干的。”

　　“那么我只能放弃这个念头了？”

　　“不，我们有现成做好的。一切交给我好了，明天早晨，当您醒来的时候，您就会找到一套样样齐备的服装，保证您满意。”

　　“我亲爱的阿尔贝，”弗兰兹说，“一切让我们的店家去办好了，他已经证明过他是满有办法的。我们放心吃饭吧，吃完以后去看意大利歌剧去。”

　　“同意，”阿尔贝回答说，“但要记住，派里尼老板，我的朋友和我明天早晨一定要用刚才所说的那种衣服，这是最最重要的。”

　　店主重新向他们保证，请他们只管放心，一定按他们的要求去办。于是，弗兰兹和阿尔贝上楼到了他们的房间里，开始脱衣服。阿尔贝把衣服脱下来的时候，小心翼翼地把那束紫罗兰保存了起来，这是他明天识别的标记。两位朋友在餐桌前坐了下来。阿尔贝禁不住谈论起基督山伯爵的餐桌和派里尼老板的餐桌之间的不同。弗兰兹虽然似乎并不喜欢伯爵，却也不得不承认优势并不在派里尼这一边。当他们吃最后一道点心的时候，仆人进来问他们希望在什么时候备车。阿尔贝和弗兰兹互相望着对方，深怕真的滥用了伯爵的好意。那仆人懂得他们的意思。“基督山伯爵大人已确确实实地吩咐过了，”他说，“马车今天整天听两位大人的吩咐，所以两位大人只管请用好了，不必怕失礼。”

　　他们决定尽情地享受伯爵的殷勤招待，于是就吩咐去把马套起来，在套马的期间，他们换了一套晚礼服，因为他们身上所穿的这套衣服，经过了无数次战斗，已多少有点不怎么好了。经过这一番小心打扮之后，他们就到了戏院里，坐在了伯爵的包厢里。第一幕上演的时候，Ｇ伯爵夫人走进了她的包厢。她首先就向昨天晚上伯爵呆的那个包厢看了看，因此她一眼便看到弗兰兹和阿尔贝坐在她曾对弗兰兹发表过怪论的那个人的包厢里。她的观剧望远镜就这样一动不动地对准着他们，弗兰兹觉得如果不去满足她的好奇心，那就未免太残酷了，于是他就利用意大利戏院里观众的特权，包括利用他们的包厢作接待室，带着他的朋友离开了他们自己的包厢去向伯爵夫人致意。他们刚一踏进包厢，她就示意请弗兰兹去坐那个荣誉座。这一次轮到阿尔贝坐在后面了。

　　“哎，”她简直不等弗兰兹坐下就问道，“您简直象没有别的好事可干了似的，光想去认识这位罗思文勋爵，阿唷，你们成了世界上最要好的朋友了吧。”

　　“还没到那种程度，伯爵夫人，”弗兰兹回答说，“但我不能否认我们已打扰了他一整天。”

　　“一整天？”

　　“是的，从今天早晨起，我们跟他一起用餐，后来我们整天坐他的马车，而现在又占据了他的包厢。”

　　“那么您以前认识他吗？”

　　“是的，但也可以说不是。”

　　“这话怎么讲？”

　　“说来话长。”

　　“讲给我听听。”

　　“恐怕要吓坏您的。”

　　“另外举个理由吧。”

　　“至少请等到这个故事告一段落了再说。”

　　“好极了。我爱听有头有尾的故事。但先告诉我你们怎么认识他的？是有人把你们介绍给他的吗？”

　　“不，是他把自己介绍给我们的。”

　　“什么时候？”

　　“昨天晚上，我们离开您以后。”

　　“谁做的中间人？”

　　“说来也十分平淡无味，是我们的旅馆老板。”

　　“那么，他和你们住在伦敦旅馆了？”

　　“不但同住在一家旅馆，而且同住在一层楼上。”

　　“他叫什么名字呢？你们当然知道罗。”

　　“基督山伯爵。”

　　“那是种什么名字呀？这可不是个族名。”

　　“不，这是一个岛的名字，那个岛是他买下来的。”

　　“而他是一位伯爵？”

　　“一位托斯卡纳的伯爵。”

　　“哦，那一点我们还是不谈了吧，”伯爵夫人说道，因为她本人就是威尼斯历史最悠久的一家贵族出身的。“他是怎么样的一种人呢？”

　　“去问马尔塞夫子爵吧。”

　　“您听着，马尔塞夫先生，我在听您指教呢。”伯爵夫人说。

　　“夫人，”阿尔贝答道，“要是我们再不觉得他的为人有趣，我们也实在太难讨好啦，一个交往十年的朋友也不会象他这样待我们更好的了，他态度高雅，应付巧妙，礼貌周到，显然是一位交际场的人物。”

　　“嘿，”伯爵夫人微笑着说道，“依我看那位僵尸只不过是一位百万富翁罢了。你们没有看见她吗？”

　　“她？”

　　“昨天那个希腊美人。”

　　“没有。我想，我们听到了她弹ｇｕｚｌａ琴声音，但人却没有看到。”

　　“你说没有看到，”阿尔贝插嘴说，“别故作神秘了吧。那个戴蓝色半边面具，坐在挂白窗帘窗口的人你当她是谁？”

　　“这个挂白窗帘的窗口在什么地方？？伯爵夫人问道。

　　“在罗斯波丽宫。”

　　“伯爵在罗斯波丽宫有三个窗口吗？”

　　“是的。您有没有经过高碌街？”

　　“经过了。”

　　“好了，您有没有注意到两个挂黄缎窗帘的窗口和一个挂白缎窗帘上绣红十字的窗口？那就是伯爵的窗口。”

　　“咦，他一定是一个印度王公啦！你们知道那三个窗口要值多少钱？”

　　“得两三百罗马艾居吧！”

　　“两三千欧！”

　　“见鬼！”

　　“他的岛上有这么大的出产吗？”

　　“那里是一个铜板都生不出来的。”

　　“那么他为什么要买下它呢？”

　　“只是为了一种狂想而已。”

　　“那么他真是一个奇人了？”

　　“的确，”阿尔贝说，“在我看来，他多少有点怪僻。假如他在巴黎，而且是戏院里的一个老观众，我就要说他是一个把世界当舞台的愤世嫉俗的丑角，或是一个读小说着了迷的书呆子。的确，他今天早晨所演的那两三手，真大有达第亚或安多尼的作风。”

　　这时，来了一位新客，弗兰兹就按照惯例，把他的位置让给了他。这一来，话题也转变了，一小时以后，两位朋友已回到了他们的旅馆里。派里尼老板已经在着手为他们弄明天化装的衣服，他向他们保证，一定会使他们十分满意的。

　　第二天早晨九点钟，店主走进弗兰兹的房间，后面跟着一个裁缝，裁缝的手臂上搭着八九套罗马农民的服装。他们挑选了两套一式一样合身的服装，然后叫裁缝在他们每人的帽子上缝上二十码左右的缎带，再给两绺下层阶级在节日时装饰用的各种颜色的长丝穗。阿尔贝急于想知道他穿上这套新装以后究竟风度如何。他穿的是蓝色天鹅绒的短褂和裤子，绣花的丝袜，搭扣的皮鞋和一件绸背心。这一漂亮的打扮简直使他帅劲十足。当他把风流花阔带围到腰上，戴上帽子，并把帽子很潇洒地歪在一边，使一绺丝带垂到肩头上的时候，弗兰兹不得不承认那种装束颇富于自然美。所谓自然美，是指某种民族特别适宜于穿某种服装而言，譬如说土耳其人，他们以前老爱穿飘飘然的长袍，那是很富于诗情画意的，而他们现在穿的是纽扣到下巴的蓝色制服，戴上红帽子，看上去活象一只红盖子的酒瓶，不是难看透了吗？弗兰兹向阿尔贝恭维了一番，阿尔贝自己也对着镜子照了照，脸上带着踌躇满志的微笑。他们正在这样打扮时，基督山伯爵进来了。

　　“二位，”他说，“有一个同伴虽然很令人高兴，但完全自由有时更让人高兴。我是来告诉你们，在今天和狂欢节其余的日子里，我那辆马车完全听你们支配。店主也许告诉你们了，我另外还有三四辆马车，所以你们不会使我自己没车子坐的。请随便用吧，用来去玩也好，用来去办正经事情也好。”

　　两个青年很想谢绝，但他们又找不到一个很好的理由来拒绝一个这样正合他们心愿的好意。基督山伯爵在他们的房间里呆了一刻钟光景，极其从容地谈论着各式各样的问题。我们已经说过，他对于各国的文学是很熟悉的。一看他客厅里的墙壁，弗兰兹和阿尔培就知道他是一个美术爱好者。而从他无意间吐露的几句话里，他们知道他对于科学也并不陌生，而对药物学似乎尤其感兴趣。两位朋友不敢回请伯爵吃早餐，因为，用派里尼老板非常蹩脚的饭菜来和他那上等酒筵交换，未免太荒唐了。他们就这样很坦白地告诉了他，他接受了他们的歉意，神色之间表示他很能体谅他们处境的为难。阿尔贝被伯爵风度给迷住了，要不是伯爵曾显露出对科学方面的知识，他真要把他看成是一个老牌绅士了。最使他们高兴的是他们可以随意支配那辆马车，因为昨天下午那些漂亮的农民所乘的是一辆非常雅致的马车，而阿尔贝对于要和他们并驾齐驱，并不感到遗憾。下午一点半时，他们下了楼，车夫和跟班在他们化装衣服上又套上了制服，这使他们看来更滑稽可笑，同时也为弗兰兹和阿尔贝博得不少喝采。阿尔贝已把那束萎谢了的紫罗兰插在了他的纽扣眼上。钟声一响，他们就急忙从维多利亚街驶入了高碌街。兜到第二圈，从一辆满载着女丑角的马车里抛来了一束新鲜的紫罗兰，阿尔贝马上明白了，象他和他的朋友一样，那些农民也换了装，而不知究竟是由于偶然的结果，还是由于双方有了一种心心相印的感觉，以致他换上了她们的服装，而她们却换上了他的。

　　阿尔贝把那束新鲜的花插在了他的纽扣眼里，但那束萎谢了的仍拿在手里。当他又遇到那辆低轮马车的时候，他有声有色的把花举到他的唇边，这一举动不但使那个抛花的美人大为高兴，而且她那些快乐的同伴们似乎也很欣喜若狂。这一天象前一天一样愉快，甚至更热闹更嘈杂些。他们有一次曾看到伯爵在他的窗口里，但当他们再经过的时候，他已经不见了。不用说，阿尔贝和那个农家美女之间的调情持续了一整天。傍晚回来的时候，弗兰兹发现有一封大使馆送来的信，通知他明天就可以光荣地得到教皇的接见。他以前每次到罗马来，总要恳求并获得这种恩典，在宗教情绪和感恩的鼓舞之下，他若到这位集各种美德于一身的圣·彼得的继承人脚下去表示一番敬意，就不愿离开这基督世界的首都。所以那天，他没多少心恩去想狂欢节了，因为格里高利十六虽然极其谦诚慈爱，但人一到了这位尊严高贵的老人面前，就会不自觉地产生一种敬畏之感。

　　从梵蒂冈回来的时候，弗兰兹故意避免从高碌街经过。他那满脑子虔诚的思想，碰上狂欢节这种疯狂的欢乐，是要被亵渎的。五点十分，阿尔贝回来了。他高兴极了。那些女丑角又换上了农家的服装，当她经过的时候，她曾抬起了她的面具。

　　她长得很漂亮。弗兰兹向阿尔贝表示祝贺，阿尔贝带着一种当之无愧的神气接受了他的贺喜。他已从某些蛛丝马迹上看出那个无名美人是贵族社会中的人。他决定明天就写信给她。弗兰兹注意到，阿尔贝在详详细细讲这件事的时候，他似乎想要求他做一件事，但他又不愿意讲出来。于是他自己便声明说，不论要求他作出什么牺牲，他都愿意。阿尔贝再三推托，一直推托到在朋友交情上已经说得过去的时候，他才向弗兰兹直说，要是明天肯让他独用那辆马车，那就可算帮了他一个大忙，阿尔贝认为那个美丽的农家女肯抬一抬她的面具，应当归功于弗兰兹的不在，弗兰兹当然不会自私到竟在一件奇遇的中途去妨碍阿尔贝，而且这次奇遇看来一定能够满足的好奇心和鼓起他的自信心。他确信他的这位心里藏不住事的朋友一定会把经过的一切都告诉他的，他自己虽然在意大利游历了两三年，却从来没机会亲自尝试一个这样的经历，弗兰兹也很想知道遇到这种场合应该怎样来对付。所以他答应阿尔贝，明天狂欢节的情形，他只能从罗斯波丽宫的窗口里看看就行了。

　　第二天早晨，他看现阿尔贝一次又一次经过。他捧着一个极大的花球，无疑把它当作了传递情书的使者。这种猜测不久便得到了确定，因为弗兰兹看到那个花球（有一圈白色的山茶花为记）已到了一个身穿玫瑰红绸衫的可爱的女丑角手里。所以当天傍晚阿尔贝得意洋洋地回来了，他不单是高兴，简直有点要热昏了头。他相信那位无名美人一定会以同样的方式答复他。弗兰兹已料到了他的心思，就告诉他说，这种吵闹使他有点厌倦了，明天想记账，并把以前的账查看一遍。

　　阿尔贝没有猜错，因为第二天傍晚，弗兰兹看到他手里拿着一张折拢的纸，兴高采烈地挥舞着走了进来。“喂，”他说，“我没猜错吧？”

　　“她答复你了！”弗兰兹喊道。

　　“你念吧！”她说这句话时的神气是无法描述的。弗兰兹接过信，念道：“星期二晚上七点钟，在蓬特飞西街下车，跟随那个夺掉您手中的‘长生烛’的罗马农民走。当您到达圣·甲珂摩教堂第一级台阶的时候，务必请在您那套小丑服装的肩头绑上一绺玫瑰色缎带，以便借此辨认。在此之前，暂不相见。望坚贞和谨慎。”

　　“怎么样？”弗兰兹一读完，阿尔贝就问道，“你觉得如何？”

　　“我也这么想，”阿尔贝答道，“恐怕勃拉西诺公爵的舞会你只能一个人去参加了。”

　　原来弗兰兹和阿尔贝在当天早晨曾接到了那位大名鼎鼎的罗马银行家送来的一张请帖。“小心哪，阿尔贝，”弗兰兹说道。“罗马的贵族全体都会到的。假如你那位无名美人是上流社会中的人，她也一定会到那儿去的。”

　　“不管她去不去，我的主意已定了。”阿尔贝回答说。

　　“你读过那封信啦？”他又问。

　　“是的。”

　　“你知道意大利中产阶级的妇女所受的教育是多么欠缺吗？”

　　“知道。”

　　“那好吧，再读读那封信吧，瞧吧那一手字，再找一找有没有白字或文句不通的地方。”那一手字的确很漂亮，白字也一个都没有。

　　“你是个天生的幸运儿。”弗兰兹边说边把信还给他。

　　“随你去笑话我吧，”阿尔贝答道，“反正我是堕入情网了。”

　　“你说得我心慌啦，”弗兰兹大吼道。“这看我不仅得一个人到勃拉西诺公爵那儿去，而且还得一个人回佛罗伦萨哩。”

　　“假如我那位无名美人儿的脾气也象她美丽的容貌一样柔和，”阿尔贝说道，“那我在罗马至少还要住六个星期。我崇拜罗马，而且我对于考古学一向很感兴趣。”

　　“喂，再多来两三次这样的奇遇，我看你就很有希望成为皇家学会会员啦。”

　　无疑阿尔贝很想严肃地讨论他加入皇家学会的资格问题，但这时侍者来通报说晚餐已经准备好了。阿尔贝的浪漫经历并没有影响他的胃口。他赶紧和弗兰兹一同入席，准备把这一场讨论留到晚餐以后。用完晚餐，侍者又来通报说基督山伯爵来访。他们已经有两天没看见他了。派里尼老板告诉他们说，他到契维塔·韦基亚办正经事去了。他昨天傍晚动身的，一小时前才回来。他真是个可爱的人。不知道他究竟是勉强克制着他自己呢，还是时机尚未到来，唤醒已经有二、三次在他感伤的谈话中反映出来的刻薄的禀赋，总之，他的神态非常安闲。这个人在弗兰兹眼中是一个谜。伯爵一定看出来了认识他，可是他却从不吐露一个字表示他以前曾经见过他。弗兰兹呢，他虽极想提一下他们以前的那次会晤，但他深恐一经提起，会引起对方的不高兴，而对方又是这样慷慨地招待他和他的朋友，所以他也只能只字不提。伯爵听说这两位朋友曾派人到爱根狄诺戏院去定包厢，而没有定着，所以，就把他自己包厢的钥匙带来了，这至少是他这次访问的表面上的动机。弗兰兹和阿尔贝推托一番。说恐怕会影响他自己看戏，但伯爵回答说，他要到巴丽戏院去，爱根狄诺戏院的那间包厢要是他们不去坐，本来也是空着不用的。这一说明使两位朋友接受了这一盛情。

　　弗兰兹已渐渐习惯了伯爵那苍白的脸色，他第一次看见他的时候，那种苍白的确给他留下了极其深刻的印象。他不得不承认他脸上的那种严肃美，那种美的惟一缺点。或更确切地说，其主要特征，就在于那种苍白。真可谓拜伦诗里的主角！弗兰兹不但每次看到他，而且甚至每次想到他的时候，就禁不住要把他那个令人生畏的脑袋装到曼弗雷特的肩膀上或勒拉的头盔底下去。他的前额上有几条皱纹，说明他无时无刻不在思索着一件痛苦的事；他有一双锋芒毕露的眼睛，似乎能看穿人的心，从他那高傲爱嘲弄人的上唇里说出来的话，有一种特殊的力量，能把他所说的话印入听话人的脑子里。伯爵并不年轻。他至少已有四十岁了，可是，他很能左右他现在所结交的这两个青年。事实上，伯爵除了象那位英国诗人所幻想出来的角色以外，他还有一种吸引力。阿尔贝老是唠叨说他们运气好，能遇到这样一个人。弗兰兹却没有那样的热情，伯爵也对他显示出了一个个性倔强的人通常所有的那种优越感。他几次想起伯爵要去访问巴黎的那个计划，他毫不怀疑。凭着他那种怪僻的个性，那副特殊的面孔和那庞大的财富，他一定会在那儿轰动一时的，可是，当伯爵到巴黎去的时候，他却不想在那儿。

　　那一声过得很平淡，象意大利戏院里的大多数夜晚一样；也就是说，人们并不在听音乐，而在访客和谈天。Ｇ伯爵夫人很想再谈起伯爵，但弗兰兹说，他有一件更有趣的事要告诉她，尽管阿尔贝故意装出谦逊的样子，他还是把最近三天来闹得他们神魂颠倒的那件大事告诉了伯爵夫人。由于这一类桃色事件在意大利并不希奇，所以伯爵夫人没表示出丝毫的怀疑，只是恭喜阿尔贝成功。他们在分手地时候约定，大家在勃拉西诺公爵的舞会上再见，那次的舞会全罗马都接到了请帖。

　　那位接受花球的女主角很守信用，第二天和第三天，阿尔贝再也找不到她的踪影了，星期二终于到了，这是狂欢节最后也是最热闹的一天，星期二那天，各戏院在早晨十点钟就开场了，因为一过晚上八点钟，大家就要去参加四旬斋戒活动。星期二那天，那些因为缺少钱，缺少时间，或缺少热情以致没有看到前几天狂欢节的情形的人，也混进来同乐，增加一份嘈杂和兴奋，从两点钟到五点钟，弗兰兹和阿尔贝跟在队列里，与别的马车和徒步的游客们交换着一把把的彩纸。那些徒步的人们在马脚和车轮间挤来挤去，而竟没发生一件意外，一次争吵，或一次殴斗。过节是意大利人真正快乐的日子，本书的作者曾在意大利住过五六年，可想不起有哪一次典礼上发生过意外事件，而那种事在我国的一些庆祝活动中却常常接二连三地发生。阿尔贝得意扬扬地穿着他那件小丑服装。一玫瑰色的缎带从他的肩头几乎直垂到地上，为了免于混同，弗兰兹穿着农民的服装。

　　随着时间的推移，骚动喧嚣也愈来愈厉害了。在人行道上，马车里，窗口里，没有哪一个人的嘴巴是闭着的，没有哪一个人的手臂是不动的。这是一场人为的风暴，如雷般的叫喊，千万人的欢呼，鲜花，蛋壳，种子和花球所组成。三点钟的时候，在喧闹和混乱之中，隐约可听到波波罗广场和威尼斯宫发出的爆竹声，这是在宣布赛马快要开始了。赛马象“长生烛”一样，也是狂欢节最后一天所特有的节目之一。爆竹声音一响，马车便立刻散开行列，隐入邻近的横街小巷里去了。这一切行动得都如此迅速，令人简直难以相信，警察也不来干预此事。

　　徒步的游人都整齐地贴墙排列起来，接着就听到了马蹄的践踏声和铁器的撞击声。一队骑兵十五人联成一排疾驰到了高碌街，为赛马者清道。当那一队人马到达威尼斯宫的时候，第二遍燃放爆竹的声音响了起来，宣告街道已经肃清。几乎与此同时在一阵震天响的呼喊声中，七八匹马在三十万看客喊声的鼓舞之下，象闪电般地掠了过去。然后，圣安琪堡连放了三声大炮，表示得胜的是第三号。立刻，不用任何其他信号，马车出动了，从各条大街小巷里拥出来，向高碌街流去，一瞬间，象无数急流被闸断了一会儿，又汇入了大河，于是这条浩浩荡荡的人流大河又在花岗石大厦筑成的两岸间继续流动起来。

　　这时，人群中的喧哗和骚动又增添了一个新的内容。卖“长生烛”的出场了。长生烛，实际上就是蜡烛，最大的如复活节有的细蜡烛，最小的如灯心烛，这是狂欢节最后的一个节目，凡是参加这个大场面的演员，要做两件那些相反的事：（一）保住自己的长生烛不熄灭，（二）熄灭他人的长生烛。长生烛犹如生命：传达生命的方法只找到了一种，而那是上帝所赐与的，但人却发明了成千上万种消灭生命的方法，虽然那些发明多少都是得到了魔鬼的帮助。要点燃长生烛只有用火。但谁能列举出那成千上万种熄灭长生烛的方法呢？巨人似的口风，奇形怪状的熄烛帽，超人用的扇子。每个人都急着去买长生烛，弗兰兹和阿尔贝也夹在人群当中。

　　夜幕急速地降临了。随着“买长生烛喽！”这一声叫喊，成千个小贩立刻以尖锐的声音响应着，这时，人群中已开始燃起了两三朵星火。这是一个信号。十分钟以后，五万支蜡烛的烛光闪烁了起来，从威尼斯宫蔓延到了波波罗广场，又从波波罗广场连续到了威尼斯宫。这倒象真是在举行提灯会。不是亲眼目睹的人是难以想象这种情景的，那恰如天上所有的星星都掉了下来，落到了地面上混在一起疯狂乱舞。同时还伴随着叫喊声，那是在世界任何其他地方都绝对听不到的，苦力追逐着王公贵族，乡下人追逐着城里人，每个人都在吹，熄，重点。

　　要是风伯在这时出现，他一定会宣称自己是长生烛之王，而指定北风使者作王位的继承人。这一场明火举烛的赛跑继续了两个小时，高碌街照得光明如白昼，四层楼和五层楼上看客的脸都照得清清楚楚。每隔五分钟，阿尔贝便看一次表，表针终于指在七点上了。两位朋友这时已在蓬替飞西街。阿尔贝跳出车外，手里举着长生烛。有两三个戴面具的人想来撞落他手中的长生烛，但阿尔贝可是个一流的掌术家，他把他们一个个的打发到街上去打滚了，然后夺路向圣·甲珂摩教堂走去。教堂的台阶上挤满着了戴面具的人，他们都拚命地在抢别人的火炬。弗兰兹用他的眼睛盯着阿尔贝。当他看到他踏上第一级台阶的时候，立刻有一个脸上戴着面具，身穿农妇服装的人来夺掉他手中的长生烛，而他一点也没有抵抗。弗兰兹离他们太远了，听不到他们在说些什么，但无疑两人之间并无敌意，因为他看到阿尔贝是和那个农家姑娘手挽着手一起消失的。

　　突然间，钟声响了起来，这是狂欢节结束的信号，一刹那间，所有的长生烛都同时熄灭了，象是受了魔法似的。又象是来了一阵狂风。弗兰兹发觉他自己已完全陷在了黑暗里了。除了送游客回去的马车的辚辚声之外，什么声音都听不到了。除了窗口里面的几盏灯火以外，什么都看不见了。狂欢节终于结束了。

　　（第三十六章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十七章　圣·塞巴斯蒂安的陵墓

　　在他一生中，弗兰兹也许从来没有过这样突兀的一个印象，从没经验过象目前这样从欢乐到悲哀的急速转变。似乎整个罗马，在一个夜游神的一口魔气之下，突然变成了一座大坟墓，刚好时逢月缺，月亮要到十一点钟才会升起来，这就更增加了黑暗的浓度。这个青年人所经过的街道，都被包围在深深的阴暗里。路途原是很短的，十分钟以后，他的马车，更确切地说，伯爵的马车，已在伦敦旅馆门前停了下来。晚餐已准备好了，由于阿尔贝已说过，他不会很快就回来的，所以弗兰兹也就不等他了，独自一个人在餐桌前坐了下来。派里尼老板一向总是看到他们一同用餐的，于是便问他阿尔贝为什么不在，弗兰慈回答说，阿尔贝昨天晚上接到一张请帖，赴宴去了。长生烛的突然熄灭，接替光明的黑暗，和那继骚闹喧嚣而来的沉寂，都在弗兰兹的头脑里留下了某种不安的抑郁之感。所以，尽管店主向他表示过分殷勤的关切，并几次三番亲自来问他还需要什么，他用餐的时候还是非常沉静。

　　弗兰兹决定尽可能的等一等阿尔贝。吩咐马车在十一点钟的时候准备好，并希望到那时派里尼老板来通报说阿尔贝回来了。到了十一点钟，阿尔贝仍没有回来。弗兰兹就穿上衣服出去了。告诉店主说他到勃拉西诺公爵府去了，今晚不回来了。勃拉西诺公爵府是罗马最令人愉快的家庭之一，他的夫人是哥伦纳斯王国最后一支的继承人之一，她把公爵府布置得十分雅致优美，他们的宴会是在全欧洲闻名的。弗兰兹和阿尔贝曾带着介绍信来拜会过他们，所以弗兰兹一到，第一个问题便是他的同伴到哪儿去了。弗兰兹回答说，他是在长生烛快熄灭的时候离开他的，后来就混到玛西罗街的人群里不见了。

　　“那么他还没有回来吗？”公爵问。

　　“我一直等他到现在。”弗兰兹答道。

　　“您不知道他去哪儿吗？”

　　“不，不十分清楚，但，我想大概是去赴幽会了。”

　　“见鬼！”公爵说道，“今天这样的日子，或说得更确切些，在今晚上，深夜出门，实在是很不妙的呀，是不是，伯爵夫人？”

　　这几句话是对Ｇ伯爵夫人说的，她刚刚到，正倚着公爵的弟弟托洛尼亚先生的肩膀走过来。

　　“恰恰相反，我认为今天晚上很有趣，”伯爵夫人答道，“这儿的人只恨一件事——恨夜晚过得太快。”

　　“我不是说这儿的人。”公爵微笑着说道，“这儿唯一的危险在于男人，他们爱上了您，而在于女人，她们看到您这样可爱就不免妒嫉生气。我是指那些在罗马街上奔波的人而言。”

　　“啊！”伯爵夫人问道，“这个时候谁还会在罗马街道上奔波，除非是去赴舞会的？”

　　“伯爵夫人，我们那位朋友阿尔贝·马尔塞夫，今天晚上七点钟左右离开了我，追他那位无名美人去了，”弗兰兹说道，“直到现在我还没看见他。”

　　“您不知道他在哪儿吗？”

　　“一点都不知道。”

　　“他有没有带武器去？”

　　“他是穿着小丑的服装去的。”

　　“您不该让他去的，”公爵对弗兰兹说道，“您对于罗马的情况知道得比他清楚的多呀。”

　　“想要他不去，就等于要拉住今天赛马夺标的那匹三号马，”弗兰兹说道，“而且，他会有什么危险呢？”

　　“那谁敢说？今天晚上天色很阴沉，而玛西罗街离狄伯门又非常近。”

　　弗兰兹看到公爵和伯爵夫人的感觉和他自己的焦虑这样一致，就觉得一阵寒颤透过了他的全身。“公爵，我曾告诉旅馆里的人，说我今天很荣幸能在这儿过夜，”弗兰兹说，“我叫他们等他一回来就来通知我。”

　　“啊！”公爵答道，“我想，我这个仆人大概是来找您的。”

　　公爵没有猜错，因为那个仆人一看见弗兰兹，就向他走过来。“大人，”他说道，“伦敦旅馆的老板派人来禀告您，说有一个给马尔塞夫子爵送信的人在那儿等您。”

　　“给马尔塞夫子爵送信的！”弗兰兹惊叫道。

　　“是的。”

　　“那人是谁？”

　　“我不知道。”

　　“他为什么不把信给我送到这儿来？”

　　“那个信差没有说。”

　　“信差在哪儿？”

　　“他一看到我进舞厅来找您，就马上走了。”

　　“噢！”伯爵夫人对弗兰兹说，“赶快去吧！可怜的小伙子！或许他遇到什么意外了吧。”

　　“我得赶紧去。”弗兰兹答道。

　　“要是事情并不严重，我会回来的，不然的话，我自己也不知道我该做些什么呢。”

　　“不管发生什么事，要慎重呀。”伯爵夫人说道。

　　“噢！放心好了。”

　　弗兰兹拿起他的帽子，急忙走了出去。他已经把他的马车打发走了，原吩咐叫他们在两点钟来接他的。幸亏勃拉西诺府一边靠高碌街，一边临圣·阿彼得广场，离伦敦旅馆不到十分钟的路。当弗兰兹走近旅馆的时候，他看见有一个人正站在街中心。他相信这一定是阿尔贝派来的信差。那个人全身裹在一件大披风里。弗兰兹向他走过去，但使他极其惊讶的是，那个人反而先向他开口了。“大人找我干吗？”他一边问，一边后退了一步，象是很戒备的样子。

　　“你是马尔塞夫子爵派来的送信给我的那个人吗？”弗兰兹问道。

　　“大人是住在派里尼的旅馆里的吗？”

　　“是的。”

　　“大人是子爵的同伴吗？”

　　“不错。”

　　“大人的尊称是——”

　　“弗兰兹·伊皮奈男爵。”

　　“那么这封信是送给大人的了。”

　　“要不要回信？”弗兰兹一边从他手里接过那封信，一边问。

　　“要的，至少您的朋友希望如此。”

　　“跟我上楼来吧，我写回信给你。”

　　“我还是等在这儿的好。”那信差微笑着说。

　　“为什么？”

　　“大人读了信就知道了。”

　　“那么，我一会儿还能在这儿找到你吗？”

　　“当然啦。”

　　弗兰兹往旅馆里走去。他在楼梯上遇到了派里尼老板。

　　“怎么样？”旅馆老板问。

　　“什么怎么样？”弗兰兹反问道。

　　“您见到您的朋友派来找您的那个人了吗？”他问弗兰兹。

　　“是的，我见到他了，”他答道。“他把这封信给了我。请把我房间里的蜡烛点上好吗？”

　　旅馆老板吩咐点一支蜡烛来拿到弗兰兹的房间里去。这个年轻人看到派里尼老板的神色非常惊惶，就更急于要看阿尔贝的来信，所以他立刻走到蜡烛前面，拆开了那封信。信是阿尔贝写的，底下有他的签名。弗兰兹读了两遍才明白信里的意思。

　　信的内容如下：

　　“我亲爱的朋友，收到此信时，务请劳神立刻在我的皮夹里找出那张汇票（皮夹子在写字台的大抽屉里），如数目不够，把你的也加上。赶快到托洛尼亚那儿，在他那儿当场点出四千毕阿士特，将款子交与来人。我急于要这笔钱，不能拖迟。我不多说了，一切信托你了，象你可以信托我一样。

　　——你的朋友阿尔贝·马尔塞夫

　　附笔我现在相信意大利的确有强盗了。”

　　在这几行字之下，还有两行笔迹陌生的意大利文：“那四千毕阿士特假如在早晨六点钟到不了我的手里，阿尔贝马尔塞夫子爵在七点钟就活不成了。——罗吉·万帕”

　　弗兰兹一看这第二个签名，就一切都明白了，他现在懂得那个信差为什么不肯到他的房间里来的原因了：街上对他要比较安全一些。这么说，阿尔贝是落在那个大名鼎鼎的强盗头子手里了，而那个强盗头子的存在是他一向拒绝相信的。不能再浪费时间了。他急忙打开写字台，从抽屉里拿出皮夹子，从皮夹子里拿出汇票，那张汇票的总数是六千毕阿士特；而在这六千之中，阿尔贝已花去了三千。至于弗兰兹，他根本没有汇票，因为他原住在佛罗伦萨，到罗马来只玩七八天的，他只带了一百路易来，现在剩下的已不足五十了。所以两个人的钱加起来，距阿尔贝所要的那笔数目还差七八百毕阿士特。不错，在这种情形之下，他相信托洛尼亚先生一定肯帮忙的。他不敢浪费时间，正想回到勃拉西诺府去，突然他的脑子里闪过了一个念头。他想起了基督山伯爵。弗兰兹正要拉铃叫派里尼老板，那可敬的人却自己来了。“我的好先生，”他急急地说，“你知道伯爵是否在家？”

　　“在家，大人，他已经回来了。”

　　“他上床了没有？”

　　“我想还没有吧。”

　　“那么请你去敲一下他的门，问他能不能见我一下。”

　　派里尼老板遵命而去，五分钟以后，他回来了，说：“伯爵恭候大人。”

　　弗兰兹顺着走廊走，一个仆人把他领到了伯爵那儿。他正在一间小书房里，这个房间四周都是靠背长椅，弗兰兹以前没见过，伯爵向他迎上来。“哦，是什么风把您在这个时候吹到这儿来了？”他说，“您是来和我一同用晚餐的吧？您真太赏脸了。”

　　“不，我是来跟您谈一件非常严重的事情的。”

　　“一件严重的事情！”伯爵说道，并带着他那一贯的真挚的态度望着弗兰兹，“是什么事？”

　　“这儿只有我们两个人吗？”

　　“是的。”伯爵回答，一面走到了门口去看了看又回来。弗兰兹把阿尔贝的那封信交给了他。

　　“您看一下这封信吧。”他说道。

　　伯爵看了一遍。“哦，哦！”他说道。

　　“您看到那批注了吗？”

　　“看到了，的确。”

　　“那四千毕阿士特假如在早晨六点钟到不了我的手里，阿尔贝·马尔塞夫子爵在七点钟就活不成了。——罗吉·万帕’”

　　“您觉得这件事该怎么办？”弗兰兹问道。

　　“您有没有他要的那笔钱？”

　　“有，但还差八百毕阿士特。”

　　伯爵走到他的写字台前，打开一只满装金币的抽屉，对弗兰兹说：“我希望您不会不给面子抛开我而向别人去借钱。”

　　“您瞧，恰恰相反，我第一个就立刻来找您了。”

　　“为此我谢谢您，请您自己过去拿吧。”于是他向弗兰兹做了一个手势，表示随便他拿多少。

　　“那么，我们必需送钱给罗吉·万帕罗？”那青年人问道，这次轮到他来目不转眼地望着伯爵了。

　　“您自己决定吧，”他答道，“那批注说得很明白。”

　　“我想，假如您肯劳神动一动脑筋，您可以想出一个办法来简化这一场谈判的。”弗兰兹说。

　　“怎么会呢？”伯爵带着惊奇的神色回答说。

　　“假如我们一同到罗吉·万帕那儿去，我相信他一定会答应您释放阿尔贝的。”

　　“我有什么力量可以指使一个强盗呢？”

　　“您不是才帮了他一次永世难忘的大忙吗？”

　　“帮了什么忙？”

　　“您不是才帮他救了庇皮诺的命吗？”

　　“什么！”伯爵说道，“是谁告诉您的？”

　　“别管了，我知道就是了。”

　　伯爵皱紧眉头沉默了一会儿。“假如我去找万帕，您肯陪我一起去吗？”

　　“只要我同去不惹人讨厌的话。”

　　“就这么办吧。今晚的夜色很美，在罗马郊外散一散步对我们都是很有益的。”

　　“我要不要带什么武器去？”

　　“带去做什么？”

　　“钱呢？”

　　“钱带去也没用。来送这封信的人在哪儿？”

　　“在街上。”

　　“他在等回信吗？”

　　“是的。”

　　“我必须先知道我们究竟要到哪儿去。我去叫他到这儿来。”

　　“那是白费力的，他不会上来的。”

　　“到您的房间或许不肯，但到我这儿来，他是不会为难的。”

　　伯爵走到面向街的窗口前面，怪声怪气地吹了一声口哨。

　　那个穿披风的人就离开了墙壁，走到街中心来。“上来！”伯爵说道，他的语气就象吩咐他的仆人一样，那信差竟毫不犹豫地服从了这个命令，而且还显得很高兴的样子，他蹦蹦跳跳地奔上台阶，窜进了旅馆。五秒钟以后，他已出现在书房的门口了。

　　“啊，是你呀，庇皮诺。”伯爵说道。庇皮诺并没回答，只是扑身跪了下来，拿起伯爵的手，在手上印了无数个吻。

　　“啊，”伯爵说道，“这么说你还没有忘了是我救了你的命，这真奇怪，因为那是一星期以前的事了呀！”

　　“不，大人，我是永远不会忘记的。”庇皮诺回答说，语气间流露出十分感激的样子。

　　“永远！那是一个很长的时间啊，你大概是这样相信的。起来吧。”庇皮诺不安地瞟了一眼弗兰兹。“噢，在这位大人面前，你尽说无妨，”伯爵说道，“他是我的朋友。您允许我给您这个头衔吗？”伯爵又用法语说道，“要想获得这个人的信任，必需这样做。”

　　“你当着我的面说好了，”弗兰兹说道，“我是伯爵的朋友。”

　　“好吧！”庇皮诺答道，“大人随便问我什么问题，我都可以回答。”

　　“阿尔贝子爵是怎么落到罗吉手里的？”

　　“大人，那个法国人的马车几次经过德丽莎所坐的那辆车子。”

　　“就是首领的那位情人吗？”

　　“是的。那个法国人抛了一个花球给她，德丽莎还了他一个，这是得到首领同意的，他当时也在车子里。”

　　“什么！”弗兰兹不禁失声叫道，”罗吉·万帕也在罗马农民的那辆马车里？”

　　“那赶车的就是他，他化装成了车夫。”庇皮诺答道。

　　“嗯？”伯爵说。

　　“嗯，后来，那个法国人摘下了他的面具，德丽莎，经首领的同意，也照样做了一次。那个法国人便要求和她见一次面，德丽莎答应了他，只是，等在圣·甲珂摩教堂台阶上的不是德丽莎，而是俾波。”

　　“什么！”弗兰兹惊叫道，那个抢掉他长生烛的农家姑娘？”

　　“是一个十五岁的男孩，”庇皮诺回答说。“您的朋友这次上当算不得什么丢脸，把俾波认错的人多得很呢。”

　　“于是俾波就领他出了城，是不是？”伯爵问道。

　　“一点不错，一辆马车已等候在玛西罗街街尾。俾波钻进马车里，请那个法国人跟他来，那个法国人没等他请第二次就殷勤地把右手的座位让给了俾波，自己则坐在他的旁边。俾波告诉他说，他要带他到离罗马三哩外的一座别墅去。那个法国人向他保证说，就是要他跟到世界的尽头他都愿意去。车子经立庇得街出了圣·保罗门。当他们出了城的两百码以后，由于那个法国人未免多少有点过份了，所以俾波就摸出一支手枪顶住了他的脑袋。车夫勒住车子，也照样来了一套。同时，那躲在阿尔摩河岸边的两个队员也跳出来把马车围住了。那个法国人抵抗了一会儿，差一点勒死了俾波，但毕竟无法抗拒五个有武装的人，最后只能屈服了。他们把他拖出来，沿着河岸走，带他到了德丽莎和罗吉那儿，他们正在圣·塞巴斯蒂安的陵墓里等他呢。”

　　“哦，”伯爵转过脸去对弗兰兹说，“依我看，这倒是一个非常动人的故事。您觉得怎么样？”

　　“嘿，我会觉得这个故事非常有趣，”弗兰兹答道，“假如它的主角是别人而不是可怜的阿尔贝。”

　　“老实说，假如您在这儿找不到我，”伯爵说，“这件风流艳遇可得使您的朋友大大地破费了。但现在，放心吧，他唯一严重的后果只是受一场虚惊而已。”

　　“我们要不要亲自去找他？”弗兰兹问。

　　“噢，当然罗。他现在所在的地方风景非常优美。您知不知道圣·塞巴斯蒂安的陵墓？”

　　“我从来没去过，但我总想去玩一次。”

　　“好了，这是一个送上门来的机会，而且也很难再找到一个更好的时机了。您的马车在不在？”

　　“不在。”

　　“那没关系，我总不分昼夜准备着一辆的。”

　　“总是准备着的？”

　　“是呀。我是一个相当任性的人，我告诉您吧，有时候，我刚起身，或是用过午餐以后，或是在半夜里，我忽然决定要动身到某个地方去，于是我就去了。”伯爵拉了一下铃，一个跟班应声而至。“备车，”他说道，“把枪袋里的手枪取掉。不必叫醒车夫，叫阿里驾车好了。”

　　不一会儿就听到了车轮的声音，马车在门口停了来。伯爵掏出表来一看。“才十二点半，”他说。“我们本来可以在五点钟动身也来得及的，但去晚了会使您的朋友一夜不安的，所以我们还是赶快去把他从异教徒的手里救出来吧。您还是决心要陪我去吗？”

　　“决心更大了。”

　　“好，那么，走吧。”

　　弗兰兹和伯爵一同下了楼，庇皮诺在后面跟着他们。马车已停在了门口。阿里高踞在座位上，弗兰兹认出他就是基督山岩洞里的那个哑奴。弗兰兹和伯爵钻进车厢里。庇皮诺坐在了阿里的旁边，他们快步出发了。阿里已得到了指示，他驱车经高碌街横过凡西诺广场，穿到圣·格黎高里街，直达圣·塞巴斯蒂安门。到了那里，守城门的哨兵找了不少麻烦，但基督山伯爵拿出了一张罗马总督的特许证，凭证可以不管白天黑夜何时出城或入城都可以，所以铁格子的城门闸吊了上去，守城的哨兵得到一个路易作酬劳，于是他们继续前进了。马车现在所经过的路是古代的阿匹爱氏大道，两旁都是坟墓，月亮现在已开始升起来了，月光之下，弗兰兹好象时时看见一个哨兵从废墟中闪身出来，但庇皮诺一做手势，便又突然退回到黑暗里去了。快在到卡拉卡拉况技场的时候，马车停住了，庇皮诺打开车门，伯爵和弗兰兹跳下车来。

　　“十分钟之内，”伯爵对他的同伴说，“我们就可以看到那儿了。”

　　他把庇皮诺拉到一边，低声吩咐了他几句话，庇皮诺就拿着一支马车里带来的火把走开了。五分钟过去了，弗兰兹眼看着那个牧羊人顺着一条小径在罗马平原高低不平的地面上向前走，在长长的红色的牧草中消失了，那些牧草就象一只大狮子背颈上竖起的长毛。“现在，”伯爵说，“我们跟他走吧。”弗兰兹和伯爵也顺着这条小径向前走去，走了约一百步，他们就到了一片通到一个小谷底去的斜坡上。他们发觉有两个人正在阴影星谈话。

　　“我们应不应该再向前走了？”弗兰兹问伯爵，“还是停一停再说呢？”

　　“我们还是继续向前走吧，庇皮诺大概已把我们要来的事通报了哨兵。”

　　那两个人之中一个正是庇皮诺，另外那个是一个望风的强盗。弗兰兹和伯爵向前走着，那个强盗向他们行了个礼。

　　“大人，”庇皮诺对伯爵说，“请跟我来，墓地就要到了。”

　　“那么走吧。”伯爵答道。

　　他们走到了一丛灌木后面，在一堆石块中间，有一个仅可容身的入口。庇皮诺第一个从这条石缝里钻了进去，但走了几步之后，地道就开阔起来了。然后他停下来，点着他的火把，转身看看他们有没有跟进来。伯爵先钻进了一个四方形的洞，弗兰兹紧跟着进来，这条狭径微向下倾，愈下愈宽；但弗兰兹和伯爵依旧不得不弯着腰前进，而且仅能容两个人并排走。他们就这样走了约一百多步，突然听到一声谁的喝声。他们立刻停了下来。同时在火把的反光之中，他们看到了一支马枪的枪筒。

　　“一个朋友！”庇皮诺应声回答，他独自向那个哨兵走去，向他低声说了几句什么话，于是象第一个哨兵一样，他也向两位午夜访客行了个礼，并做了一个手势，表示他们可以继续前进了。

　　那个哨兵的后面有一座二十级的台阶。弗兰兹和伯爵拾级而下，发觉他们已站在了一个坟场的交叉路口。五条路象星星的光芒似的散射出去，墙壁上挖有棺材形的壁龛，这说明他们终于到了陵墓里面。有一处凹进去的地方非常深，看不见里面有什么光。伯爵用他的手扶着弗兰兹的肩头。“您想不想看一座在睡梦中的强盗营？”

　　“当然罗。”弗兰兹回答说。

　　“那么，跟我来。庇皮诺，把火把弄灭了吧。”

　　“庇皮诺遵命，于是，弗兰兹和伯爵突然陷入了无边的黑暗之中。但在他们前面五十步远的地方，墙上似乎有一种暗红色的光在抖动，自从庇皮诺把火把熄灭以后，那个光就看得比较清楚了。他们默默地前进着，伯爵扶着弗兰兹，好象他有一种奇特的本领似的，能在黑暗里看见东西。但弗兰兹自己也能把那光当作他的向导，而且愈向前走，也就愈看得清楚。他们的前面是三座连环的拱廊，中间那一座就成了出入口。这三座拱廊一面通到伯爵和弗兰兹来时的那条地道，一面通到一间四方形的大房间里，房间的四壁上布满了我们以前所说过的那种同样的壁龛。在这个房间的中央，有四块大石头，这显然以前是当祭坛用的，因为那个十字架依旧还在上面。廊柱脚下放着一盏灯，它那青白色的颤抖的光照亮了这一幕奇特的场面，把它呈现在这两位躲在阴影里的来客眼前。房间里坐着一个人，用手肘靠着廊柱，正在看书，他背向着拱廊，不知道有两位新来者正透过拱廊的门洞注视着他。这个人就是队里的首领罗吉·万帕。在他的四周，可以看到二十多个强盗，都裹在他们的披风里，横七竖八一堆堆地躺在地上，或用背靠着这墓穴四周的石凳。在房间里端，隐隐约约可以看到一个哨兵，默默地，象个幽灵似地，在一个洞口前面踱来踱去，至于何以能辨别出那里有一个洞口，是因为那个地方似乎更黑暗。当伯爵觉得弗兰兹已看够了这一幅生动的画面时，他就用手在嘴唇上按了按，示意他不要出声，然后走下那通入墓穴去的三级台阶，从中间的那座拱门进到了房间，向万帕走去，后者正看书看得出神，以致竟没听到他的脚步声。

　　“是谁？”哨兵可不象他的首领那样出神，他在灯光之下看到一个人影向他的首领走过去，就吆喝起来。听到这一声吆喝，万帕立刻站了起来，并同时从他的腰带里拔出了一支手枪。一霎时，所有的强盗都跳了起来，二十支马枪平举着对准了伯爵。“喂，”他说道，他的声音十分镇定，脸上的肌肉一点儿都不颤动，“喂，我亲爱的万帕，我看，你接待朋友的礼节倒很隆重呀！”

　　“枪放下！”首领一边喊，一边作了一个威严的手势，并和其余那些人一样恭恭敬敬地摘下了他的帽子，然后转向造成这幕场面的那位奇人，说道，“请您恕罪，伯爵阁下，我因绝没想到大人的光临，所以才没有认出您来。”

　　“你的记忆力在所有的事上似乎都同样的短暂，万帕，”伯爵说道，“你不但忘记了别人的脸，而且还忘记了你和他们互定的诺言。”

　　“我忘记了什么诺言，伯爵阁下？”那强盗问道，神色很惊恐，象一个人做错了事急于想加以弥补的样子。

　　“我们不是约定，”伯爵说道，“不仅我个人，连我的朋友在内，你也应该加以尊敬的吗？”

　　“我哪件事破坏了这个约定，大人？”

　　“你今天晚上把阿尔贝·马尔塞夫子爵绑票绑到了这里。”伯爵用一种使弗兰兹发抖的语气继续说道。“这位年轻的先生是我的一个‘朋友’。这位年轻的先生和我同住在一家旅馆里，他曾坐我的私人马车在高碌街来来去去的兜了八天圈子。可是，我再向你说一遍，你把他绑票绑到这儿来了，并且，”伯爵从他的口袋里拿出了那封信，又说道，“你还向他勒索一笔赎金，好象他是一个无关紧要的人似的。”

　　“你们为什么不把这些事告诉我？”匪首转身问他的部下，那些人都被他的目光逼得往后退。“你们为什么让我对象伯爵这样一位我们的性命都捏在他手里的先生食言？我以基督的血发誓！我要是知道了你们中的哪一个知道那位年轻的先生是大人的朋友，我会亲手把他的脑髓打出来的！”

　　“是吧，”伯爵转身对弗兰兹说道，“我告诉您这件事是个误会吧。”

　　“您不是一个人来的？”万帕不安地问道。

　　“我是和接到这封信的人一起来的，我想向他证明，罗吉·万帕是一个信守的人。来吧，大人这是罗吉·万帕，他会因这次误会亲自向您表示他深切的歉意的。”

　　弗兰兹走过去，首领也走上前几步来迎接他。“欢迎光临，大人！”他说道，“您已经听到伯爵刚才说的话了，也听到了我的答复。让我再说一句，我是不愿意为了我对您朋友所定的那笔四千毕阿士特的赎金而发生这样一件事的。”

　　“可是，”弗兰兹不安地环顾着四周说道，“子爵在哪儿呢？我没看见他呀。”

　　“我希望他没出什么事吧？”伯爵皱着眉头说道。

　　“肉票在那边，”万帕指着前面有强盗把守着的那个凹进去的地方回答说，“我当亲自去告诉他，他已经自由了。”首领向他所指的那个作为阿尔贝的牢房的地方走去，弗兰兹和伯爵跟在他的后面。

　　“肉票在干什么？”万帕问那个哨兵。

　　“说实话！队长，”哨兵答道，“我不知道，我有一个钟头没听到他的动静了。”

　　“请进来吧，大人。”万帕说道。

　　“伯爵和弗兰兹跟着那个强盗头儿走上了七八级台阶，后者拔开门闩，打开了门。于是，在一盏和照亮前面那个墓穴同样的油灯的微光之下，他们看见阿尔贝裹着一件一个强盗借给他的披风，正躺在一个角落里呼呼地大睡呢。“嗨！”伯爵带着他那种奇特的微笑说道，“一个明天早晨七点钟就要被枪毙的人，现在大睡一觉倒实在是不错呀！”

　　万帕带着一种很钦佩的神色望着阿尔贝，对于这样勇敢的表现，他显然也是很感动的。

　　“您说得不错，伯爵阁下，”他说，“这位一定是您的朋友。”

　　于是他走到阿尔贝面前，摇一摇他的肩头，说，请大人醒一醒。”

　　阿尔贝伸了个懒腰，擦了擦眼皮，然后睁开眼睛。“啊，啊！”他说，“是你吗，队长？你应该让我睡觉的呀。我做了一个很有趣的梦：梦中我正在托洛尼亚府里和Ｇ伯爵夫人跳极乐舞呢。”说完他从口袋里掏出表来看了一下，这只表他一直保存着，为的是可以知道时间究竟飞驰得有多快。

　　“才一点半！”他说，“你见了什么鬼，竟在这个时候来叫醒我？”

　　“我是来告诉您已经自由了，大人。”

　　“亲爱的，”阿尔贝十分镇定地答道，“还记得拿破仑的那句格言吗？‘除非报告坏消息，否则切勿吵醒我’，要是你能让我多睡一会儿，我就可以把我的极乐舞跳完了，那我就要对你终生感激不尽啦。哦，这么说，他们把我的赎金付清了是吗？”

　　“没有，大人。”

　　“咦，那么我怎么会自由了呢？”

　　“有一个我万事都不能拒绝的人来向我要您来了。”

　　“来这儿吗？”

　　“是的，来这儿。”

　　“真的！那个人可真算是一个最最慈悲的人了。”阿尔贝四面环顾了一下，看到了弗兰兹。“什么！”他说道，“是你吗，亲爱的弗兰兹，谁还曾对朋友表示过这样真挚的友谊呢？”

　　“不，不是我，”弗兰兹答道，“是我们的邻居，基督山伯爵。”

　　“啊，啊！伯爵阁下，”阿尔贝高兴地说道，并整理了一下他的领结和衣袖，“您真的太好啦，我希望您能知道我是永远感激您的。第一，为了马车，第二，为这件事。”于是他把他的手伸给了伯爵，伯爵在把他的手伸出来的时候，全身打了一个寒颤，但他终于还是把手伸了出来。那个强盗呆愣愣地望着这个场面，感到非常惊奇。显然他是看惯了他的俘虏在他的面前发抖的，可是这个人却一刻都不曾改变他那愉快幽默的态度。至于弗兰兹，他看到阿尔贝在强盗面前能维护民族的尊严，心里非常高兴。“我亲爱的阿尔贝，”他说道，“假如你肯赶紧走，我们还来得及到托洛尼亚府上去过夜。你可以结束你那一曲被打断的极乐舞，那样，你心里就不会再怨恨罗吉先生了，他在这件事上，实在是从头到尾都表现得很有绅士风度的。”

　　“你说得对极了，我们或许可以在两点钟到达公爵府。罗吉先生，”阿尔贝继续说道，“我在向阁下告辞之前，还有什么手续要办吗？”

　　“什么手续都没有，先生，”那强盗答道，“您象空气一样的自由了。”

　　“哦。那么，祝你生活幸福愉快！走吧，诸位先生们，走吧。”

　　于是，阿尔贝在前，弗兰兹和伯爵在后，大家一同走下了台阶，穿过那个正方形的房间，全体强盗都在那个房间里站着，帽子都拿在手里。“庇皮诺，”那个强盗头儿说道，“把火把给我。”

　　“你这是干什么？”伯爵问道。

　　“我要亲自送您出去，”队长说，“以此略表我对大人的敬意。”于是，他从那个牧羊人的手黑接过了那支点燃了的火把，在他的来宾前面引路。他的态度不象是一个殷勤送客的仆人，倒象一位为各国大使引路的国王。到了门口，他微微鞠了一躬，“现在，伯爵阁下，”他又说，“允许我再道歉一次，我希望您不会把刚发生的事放在心上的吧。”

　　“不会的，我亲爱的万帕，”伯爵答道，“而且，弥补过失的态度是这样周到得体，简直使人觉得要感激你犯了那些错误呢。”

　　“二位先生，”首领又转过去对那两个青年说，“或许我的提议你们不会十分感兴趣，但假如你们再来看我一次，则不论什么时候，不论我在哪儿，你们总是受欢迎的。”

　　弗兰兹和阿尔贝鞠躬道谢。伯爵第一个走了出去，其次是阿尔贝。弗兰兹逗留了一下。“大人有什么事要问我吗？”万帕微笑着说道。

　　“是的，我想问一件事，”弗兰兹答道，“我很想知道，我们进来的时候，你那样用心读的那本书是什么大作？”

　　“《凯撒历史回忆录》，”那强盗说道，“这是我最爱读的书。”

　　“喂，你来不来？”阿尔贝问道。

　　弗兰兹答道：“我就来。”于是他也离开了那个洞。

　　他们在平原走了几步。“啊，对不起！”阿尔贝转过身来说道，“借个火好吗，队长？”于是他在万帕的火把上点燃了他的雪茄烟。“现在，伯爵阁下，”他说，“我们以最快的速度走吧。我非常想到勃拉西诺公爵府去过这一夜呢。”

　　马车仍然在他们离开它的那个地方。伯爵对阿里说了一个阿拉伯字，那几匹马就飞快地奔跑起来。当这两位朋友走进舞厅的时候，阿尔贝的表恰巧指向两点钟。他们的归来轰动了全场。但由于他们是一同进来的，所以由阿尔贝产生的一切不安都立刻烟消云散了。

　　“夫人，马尔塞夫子爵走上前去对伯爵夫人说，“昨天蒙您恩宠，答应和我跳一次极乐舞，我现在来请求您兑现这个厚意的许诺，但我的朋友在这儿，他为人的诚实您是知道得很清楚的，他可以向您保证，这次迟到并不是我的错。”这时，音乐已奏起了华尔兹的舞曲了，阿尔贝用他的手臂挽住了伯爵夫人的腰，和她一同消失在舞客的漩涡里了。这时，弗兰兹却在思索着基督山伯爵那次奇怪的全身颤抖，他伸手给阿尔贝的时候，象是出于不得已似的。

　　（第三十七章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十八章　约会

　　第二天早晨，阿尔贝一见到他的朋友，就要求他陪他去拜访伯爵。不错，前一天晚上，他已经恳切有力地谢过他一次了，但他帮了这么大的忙，是值得再去谢第二次的。弗兰兹觉得伯爵似乎有某种看不见的力量在吸引着他，而且其间还奇怪地夹杂着一种害怕的感觉，他极不愿意让他的朋友单独去这个人那里，于是便答应陪他去了。他们被引入客厅，五分钟之后，伯爵出现了。

　　“伯爵阁下，”阿尔贝迎向他说道，“请允许我今天上午向您重述一遍，昨天晚上我表达的谢意太笨劣了，我向您保证，我永远也不会忘记您给予我的所有帮助。我将永远记住您的恩德，甚至我的生命可以说也是您赐予的。”

　　“亲爱的邻居，”伯爵微笑着回答说，“您把您欠我的情意未免太夸大了些吧。我除了为您在旅费里省下了约莫两万法郎以外，并没做什么别的事值得您如此感激。请接受我的祝贺，您昨天是那样的安闲自在。听天由命，我很敬佩。”

　　“老实说，”阿尔贝说，“我对于自己无能为力的事是从不去枉费心机的，也就是说，随遇而安吧的现实性的优点”，实践是认识的客观性的验证、准绳。提出，我是要让那些强盗看看，虽然全世界各地都有人会遭遇到棘手的困境，却只有法兰西民族既便在狰狞的死神面前还能微笑。但那一切，与我所欠您的恩情毫无关系，我这次来是想来问问您，不论我个人，我的家庭，或我的其它方面的关系，能否有什么可以为您效劳的。家父马尔塞夫伯爵，虽然原籍是西班牙人，但在法国和马德里两个宫廷里都有相当的势力，我可以向您保证，我和所有那些爱我的人，都愿意尽力为您效劳。

　　“马尔塞夫先生，”伯爵答道，“您的好意我心领了，我真心实意地接受了，您既然提出这样真诚恳切的请求，我倒是真的决定要请您帮一个大忙呢。”

　　“什么事？”

　　“我从未到过巴黎，我到现在还很不熟悉这个都市。”

　　“这怎么可能呢？”阿尔贝惊叫道，“您生活到现在居然从未去过巴黎？我简直难以相信。”

　　“可是这的确是真的，我同意您的想法，我到现在还不曾去见识一下这个欧洲的第一大都市，确是一件不可饶恕的事。只是我和那个社会毫无关系，要是以前我能认识一个可以给我引荐的人，我或许早就作一次重要的旅行了。”

　　“噢！象您这样的人！”阿尔贝大声说道。

　　“您太过奖了，但我觉得自己除了能和阿加多先生或罗斯希尔德先生这些百万富翁一争高低以外，别无所长，我到巴黎又不是去做投机生意的，所以迟迟未去。现在您的好意使我下了决心。这样吧，我亲爱的马尔塞夫先生（这几个字是带着一个极古怪的微笑说的），我一到法国，就由您负责为我打开那个时髦社会的大门，因为我对于那个地方，象对印第安人或印度支那人一样知之甚少。”

　　“噢，那一点我完全可以办得到，而且非常高兴！”阿尔贝回答说，“更巧的是，今天早晨我接到家父的一封信，召我回巴黎，是关于我与一个可爱的家庭结合的事情（我亲爱的弗兰兹，请你别笑），而那个家庭也是地位很高，是那种所谓巴黎社会的精华。”

　　“婚姻关系吗？”弗兰兹大笑着说。

　　“上帝保佑，是的！”阿尔贝回答说，“所以当你回到巴黎的时候，你会发觉我已经安顿下来，或许已成了一家之主了。那很符合我严肃的天性，是不是？但无论如何，伯爵，我再说一遍，我和我的家人都会全身心地为您效劳的。”

　　“我接受了，”伯爵说道，“因为我可以向您发誓，我早就想好了几个计划，就等这样一个机会的到来使之实现了。”

　　“弗兰兹怀疑这些计划是否和他在基督山的岩洞里所透露出的那一点口风有关，所以当伯爵说话的时候，这位青年仔细地观察着他，希望能从他脸上看到一点蛛丝马迹，究竟是什么计划促使他到巴黎去。但要看透那个人的心是非常困难的，尤其当他用一个微笑来掩饰着的时候。

　　“请告诉我，伯爵，”阿尔贝大声说道，他想到能介绍一位象基督山伯爵这样出色的人物，心里高兴，“请实话告诉我，您访问巴黎的这个计划，究竟是出于真心呢，还是那种我们在人生旅途中逢场作戏常许的空愿，象一座建筑在沙堆上的房屋一样，被风一吹就倒了？”

　　“我以人格向您担保，”伯爵答道，“我说过的话的确是要实行的。我到巴黎去，一方面是出于心愿，一方面也是由于绝对的必要，所以不得不去。”

　　“您有没有决定您自己什么时候回到那儿？”

　　“我当然决定了，两三个星期之内。就是说，能多快就多快回到那儿！”

　　“好的，”伯爵说道，“我给您三个月的时间。您瞧，我给您的期限是很宽的。”

　　“三个月之内，”阿尔贝说道，“您就可以到我的家里？”

　　“我们要不要确确实实地来定一个日子和时间呢？”伯爵问道，“只是我得先警告您，我是极其遵守时间的哪。”

　　“妙极了，妙极了！“阿尔贝大声说道，“准时守约那最合我的胃口了。”

　　“那么，就这么一言为定了，”伯爵答道，然后他用手指着挂在壁炉架旁边的一个日历，说道，“今天是二月二十一日，”又掏出他的表来，说道，“恰巧十点半钟。现在，请答应我记着这一点：请在五月二十日上午十点半钟等着我。”

　　“太好了！”阿尔贝说道，“我到时一定准备好早餐恭候您。”

　　“您住在什么地方？”

　　“海尔达路二十七号。”

　　“您在那儿住单身吗？我希望我的到来不会妨碍您。”

　　“我住在家父的府邸里，独占庭园侧边一座楼，和正屋是完全隔离的。”

　　“很好，”伯爵回答，一面摸出他怀中的记事册来，写下了“五月二十一日早晨十点半，海尔达路二十七号”。“现在，”他一边把记事册放回到口袋里，一边说道，“您只管放心吧，您的挂钟的针是不会比我更加准时的。”

　　“我离开之前还能再见到您吗？”阿尔贝问道。

　　“那得看情形而定，您什么时候动身？”

　　“明天傍晚五点钟。”

　　“那样，我必须跟您告别了，因为我不得不到那不勒斯去一趟，星期六晚上或星期天早晨以前不会回来。您呢，男爵阁下，”伯爵又向弗兰兹说道，“您也明天离开吗？”

　　“是的。”

　　“到法国去？”

　　“不，去威尼斯，我在意大利还得呆一两年。”

　　“那么我们不能在巴黎相会了？”

　　“恐怕我不能有那个荣幸了。”

　　“好吧，既然我们必须分离了，”伯爵伸手和两个青年每人握了一次，“请允许我祝愿你们二位旅途平安愉快。”

　　弗兰兹的手是第一次和这个神秘的人接触，当两手相触的时候，他下意识地打了一个寒颤，因为他觉得那只手冰冷冰冷的，象是一具尸身上的手似的。

　　“我们把话已讲明了，”阿尔贝说道，“说定了，是不是？您在五月二十一日早晨十点半钟到海尔达路，而且您是以人格担保一定守时的？”

　　“讲定的这一切都以人格担保，”伯爵回答说，“放心好了，您一定可以在约定的时间和地点看到我的。”

　　两个青年于是站起身来，向伯爵鞠了一躬，离开了那个房间。

　　“怎么啦？”当他们回到自己的房间里以后，阿尔贝问弗兰兹，“你似乎心事重重的。”

　　“我坦白地告诉你吧，阿尔贝，”弗兰兹答道，“我正在费尽心机地想搞清楚这位古怪的伯爵的真正来历，而你和他订期在巴黎相见的那个约会真使我非常担忧。”

　　“我亲爱的，”阿尔贝惊道，“那件事有什么使你不安呢？咦，你疯啦！”

　　“随便你怎么说吧，”弗兰兹说道，“疯不疯，事实如此。”

　　“听我说，弗兰兹，”阿尔贝说道，“我很高兴借这个机会来告诉你，我注意到了，你对伯爵的态度显然很冷淡，但从另一方面讲，他对我们的态度可说是十全十美的了。你为什么不喜欢他呢？”

　　“这必有原因的。”

　　“你在到这儿来以前，曾遇到过他吗？”

　　“遇到过。”

　　“在什么地方？”

　　“你能不能答应我，我讲给你听的事，一个字都不要传出去？”

　　“我答应。”

　　“以人格担保？”

　　“以人格担保。”

　　“那我就满意了，那么听着。”

　　弗兰兹于是向他的朋友叙述了那次到基督山岛去游历的经过，以及如何在那儿发现了一群走私贩子，如何有两个科西嘉强盗和他们在一起等等。他很卖力地叙述了如何得到伯爵那次几乎象变魔术似的款待，如何在那《一千零一夜》的岩洞里受到他富丽堂皇的房宅里的招待。他毫无保留地详述了那一次晚餐——大麻，石像，梦和现实；如何在他醒来的时候所发生的一切都不曾留下一丝痕迹，而只见那艘小游艇在远远的地平线上向韦基奥港驶去。接着他又详述了他在斗兽场里偷听到伯爵和万帕的那一席谈话，伯爵如何在那次谈话里许诺为庇皮诺那个强盗设法弄到赦罪令。这个协定，读者当然明白，他是最忠实地完成了的。最后，他讲到前一天晚上的那个奇遇，他为了六七百毕阿士特，如何感到为难，如何想起请伯爵帮忙的那个念兴所带来的圆满结果。

　　阿尔贝全神贯注地倾听着。“嗯，”他等弗兰兹讲完后说道，“就从你所讲的这种种事情上来看，他又有什么可讨厌的地方呢？伯爵喜欢旅行，因为有钱，所以自己买了条船。你到朴茨茅斯或索斯安普敦瞧瞧去吧，你会发现港口里挤满了游艇，都是属于这种有同样癖好的英国富翁的。而为了在他旅行的途中有一个休息的地方，为了逃避那种毒害我们的可怕的饭菜——我吃了四个月，你吃了四年，这了避免睡这种谁都无法入睡的讨厌的床铺，他在基督山安置了一个窝。然后，当他把地方安排好以后，他又怕托斯卡纳政府会把他赶走，使他白白损失那一笔安置费，所以他买下了那个岛，并袭用了小岛的名字。你且自问一下，亲爱的人，在我们相识的人里面，不是也有用地名或产业的名字命名的吗？而那些地方或产业，他们生平不是从来不曾拥有过的吗？”

　　“但是，”弗兰兹说道，“科西喜强盗和他的船员混在一起，这件事你又怎么解释呢？”

　　“哎，那件事有什么可大惊小怪的呢？谁都没有你知道得更清楚啦，科西嘉强盗并不是流氓或贼，而纯粹是为亲友复仇才被本乡赶出来的亡命者，和他们交朋友没什么见不得人的；因为以我自己而论，我可以明目张胆地说，假如我一旦去访问科西嘉，那么我在拜访总督或县长之前，一定先去拜访一下哥伦白的强盗，当然要是我能设法和他们相会的话。我觉得他们是很有趣的。”

　　“可是，”弗兰兹坚持说，“我想你大概也承认，象万帕和他的喽罗们这种人，可都是些流氓恶棍，当他们把你抢去的时候，除了绑票勒索以外，该没有别的动机了吧。而伯爵竟能有力量左右那些暴徒，这一点你又怎么解释啊？”

　　“我的好朋友，我现在的平安多半得归功于那种力量，这件事我不应该太刨根问底。所以，你不能要求我来责备他和不法之徒之间的这种密切关系，而应该让我原谅他在这种关系上越礼的细节，这倒决非是因为他保全了我的性命，而因为依我看，我的性命是不会有什么危险的，倒是给我省下了四千毕阿士特，四千毕阿特，换成我国的钱，要相当于两万四千里弗。这笔数目，要是我在法国被绑票是肯定不会被估的这么高的，这完全证实了那句俗话，”阿尔贝大笑着说，“没有一个预言家能在他的本国受到尊崇。”

　　“谈到国籍，”弗兰兹答道，“伯爵究竟是哪国人呢？他的本族语又是哪一种语言呢？他靠什么生活？他这种庞大的财产是从哪儿得来的呢？他的生活是这样的神秘莫测，在他的前期生活中，曾发生过什么大事，以致使他在后来岁月中抱有这样黑暗阴郁的一种厌世观呢？假如我处在你的位置，这些问题我当然是希望能得到解答的。”

　　“我亲爱的弗兰兹，”阿尔贝回答说，“当你收到我那封信，觉得必须请伯爵帮忙的时候，你就立刻到他那儿去了，说，‘我的朋友阿尔贝·马尔塞夫遇险了，请帮助我去救他出来吧。’你是否是这样说的？”

　　“是的。”

　　“好了，那么，他有没有问你，‘阿尔贝·马尔塞夫先生是谁，他的爵位，他的财产是从哪儿来的，他靠什么生活，他的出生地点在什么地方，他是哪国人？’请告诉我，他有没有问你这种种问题？”

　　“我承认他一点都没有问我。”

　　“不，他只是把我从万帕先生的手里救了出来，我老实告诉你，虽然当时我在表面上极其安闲自在，但我实在是很不愿意久留在那种地方。现在，弗兰兹，他既然这样毫不犹豫迅速地为我效劳，而他所求的报酬，只是要我尽一种很平常的义务，象我对经过巴黎的任何俄国亲王或意大利贵族所效的微劳一样，只要我介绍他进入社交界就行了，你能忍心让我拒绝他吗？我的老朋友，要是你以为我可能实行这种冷血动物的政策，你一定是神经有问题啦。”这一次，我必须承认，竟一反往常，有力的论据都在阿尔贝这一边。

　　“好吧，”弗兰兹叹了一口气说道，“你随便吧，我亲爱的子爵，因为我无力反驳你的论据，但无论如何，这位基督山伯爵总是一个怪人。”

　　“他是一个博爱主义者，”对方答道，“他访问巴黎的动机无疑是要去争取蒙松奖章。假如我有投票权而且能左右选举的话，我一定投他一票，并答应替他活动其他的选票。现在，亲爱的弗兰兹，我们来谈些别的吧。来，我们先吃了午餐，然后到圣·彼得教堂去做最后一次的访问好不好？”弗兰兹默默地点头答应了；第二天下午五点半，两个青年分手了。阿尔贝·马尔塞夫回巴黎，而弗兰兹·伊皮奈则到威尼斯去，准备到那儿去住两个星期。但阿尔贝在钻进他的旅行马车之前，由于怕那位客人忘记了他的约定，又递了一张名片给旅馆的侍从，托他转交给基督山伯爵，在那张名片上，他在阿尔贝·马尔塞夫的名字底下用铅笔写着：“五月二十一日上午十时半，海尔达路二十七号。”

　　（第三十八章完）

　　————————————————————

　　制作

第三十九章　来宾

　　五月二十一日早晨，在海尔达那座阿尔贝邀请基督山伯爵光临的大厦里，一切都已准备好了，以便为这个青年的邀请增光。阿尔贝·马尔塞夫所住的那座楼房位于一个大庭园的一角，正对面另有一座建筑物，那是仆人们住的地方。那座楼房只有两扇窗朝街，三扇窗朝着前庭院，背后的两扇窗朝着花园。在前庭院和花园之间，有一座宫殿式的大建筑物，那就是马尔塞夫伯爵夫妇富丽堂皇的住宅。一圈高墙环绕着整座大厦，墙头上间隔地排列着开满花的花盆，中央开着一座镀金的大铁门，这是马车的入口。门房左近有一扇小门，那是供仆人或步行出入的主人用的。

　　从选择这座房屋归阿尔贝居住这一点上，很容易看出一个母亲对儿子是多么的体贴入微，同时还可以看出她既不愿儿子离开她，但也明白他很需要有自己自由的空间，当然我们也必须承认，另有一部分原因是出于这青年本人的聪明自负，情愿过一种自由而怠惰的生活。透过朝街的这两个窗子，阿尔贝可以看到经过的一切。街上形形色色的景象，青年人是非看不可的，他们总是希望地平线能在他们的面前旋转，那样就可以坐观世界上的各种景色，即使那个地平线只是街道也好。如果碰到出现了什么值得他仔细考察的事，阿尔贝·马尔塞夫就会从一扇小门里出去，去从事他的研究工作。那扇小门和门房左边靠近的那扇门相同，有必要详细描写一番。它是一个小入口，门上灰尘满布，象是自从房屋建成以来，从来不曾用过似的，但那油膏涂满的合叶和锁却显示出它常常要被派上神秘的用途。这扇门向门房嘲笑，因为虽有门房警卫，它却逃过了他的管辖；开门的方法，象《一千零一夜》里的阿里巴巴喊一声“芝麻开门”一样，只要由世界上最甜蜜的声音说一个魔字，或由世界上最白嫩的手叩一个暗号就得了。这扇门和一条长廊的尽头相通，长廊也就是候见室，它的右面是朝向前庭的餐室，左面是朝向花园的客厅。灌木和爬墙类植物覆盖住了这两个房间的窗子，从花园或前庭望过来，看不清房间里的情形。

　　这两个房间，是那些好奇的眼睛能从楼下窥视到的惟一的房间。楼上的房间和楼下的是对称的，只在候见室那个地位多出了一间；这三个房间是一间客厅，一间密室，一间卧室。楼下的那间客厅是一种阿尔及尔式的吸烟室，是备抽烟者用的。楼上的那间密室和卧室之间有一个暗门相通，暗门就在楼梯口，由此可见布置的是很周密的。在这一层楼上，有一间宽大的艺术工作室，由于是一个统间，中间无隔栏，所以面积显得非常大，这可以说是一间群芳楼，在这里，艺术家和花花公子们互相争雄。这儿堆积着阿尔贝随兴陆续收集来的各种东西：号角，低音四弦琴，大大小小的笛子和一整套管弦乐队的乐器，因为阿尔贝曾对乐队有过某种狂想（不是嗜好），此外还有画架，调色板，画笔，铅笔。因为他在音乐的狂想以后，又对绘画产生了一阵兴趣；还有衬胸软垫，拳击用的手套，阔剑和练习击剑时用的木棍。因为，象当时那些时代的青年一样，阿尔贝·马尔塞夫除了音乐和绘画以外，还以坚忍得多的精神学习了三门武艺，以完成一个花花公子的所受教育，那三门武艺是击剑，拳击和斗棍；就在这个房间里，他接待了格里塞，考克和却尔斯·勒布歇。在这个倍受宠幸的房间里，还有别的家具，其中包括法兰西一世时代的旧柜子，里面摆满了中国和日本的花瓶，卢加或罗比亚的陶器，巴立赛的餐碟；此外还有古色古香的圈椅，大概是亨利四世或萨立公爵，路易十三或红衣主教黎赛留曾坐过的，因为在两三张圈椅上，都雕刻着一个盾牌，盾牌是淡青色的，上面雕有百合花花纹的法国国徽，显然是卢浮宫的藏物，至少也是皇亲国戚府里的东西。在这些黯黑的椅子上，乱堆着许多华丽的绫罗绸缎，是在波斯的太阳光底下染成的或由加尔各答和昌德纳戈尔女人的手织成的。这些织物究竟是什么东西却很难说。它们在等着被派上用场，以便使看了赏心悦目，但究竟作什么用，连它们的主人也不知道。房子的中央，有一架花梨木的钢琴，体积虽小，但在它那狭小而响亮的琴腔里，却包含着整个管弦乐队，它正在贝多芬，韦伯，莫扎特，海顿，格雷特里和波尔拉的杰伯的重压之下呻吟着。在墙上，门上，天花板上，挂着宝剑，匕首，马来人的短剑，长锤，战斧，镀金嵌银的盔甲，枯萎的植物，矿石标本，以及肚子里塞满草、正展开火红的翅膀、嘴巴永远闭不拢的鸟。这就是阿尔贝心爱的起居室。

　　但是，在约定见面的那一天，这个青年人却坐在楼下的小客厅里。房间中央有一张桌子，四周是一圈宽大豪华的靠背长椅，桌子上放着各种著名的烟草年开始任法兰克福社会研究所所长，创办了《社会研究杂，马里兰的，波多黎哥的，拉塔基亚的，总之，从彼得堡的黄烟草到西奈半岛的黑烟草无不具备，都装在荷兰人最喜欢的那种表面有裂纹的瓦罐里。在这些瓦罐旁边，有一排香木盒子，这些盒子，按里面所装的雪茄的大小和品质，依次排列着的是蒲鲁斯雪茄，古巴雪茄，哈瓦那雪茄和马尼拉雪茄；在一只打开着的碗柜里，放着一套德国烟斗，有的是旱烟斗，烟斗是镶珊瑚的琥珀制的，有的是水烟斗，带有很长的皮管子，吸烟者可任意选用。这种顺序是阿尔贝亲自安排的，也可以说是存心要乱顺序，因为当时不象现代，宾客们在早餐席上有过咖啡以后，都朝着天花板吞云吐雾的。差一刻十点时，一个仆人走了进来。他和一个名叫约翰的只会讲英语的马夫，是阿尔贝的全部侍从，当然府里的厨子是永远为他服务的，遇到大场面，还可以借用一下伯爵的武装侍从。这个仆人名叫杰曼，他深得他这位青年主人的信任，他一手拿着几份报纸，一手拿着一叠信，先把信交给了阿尔贝。阿尔贝对这些来自不同地方的信札漫不经心地瞟了一眼，挑出了两封笔迹妩媚，洒过香水的信，拆开信封，用心仔细地看了一遍信的内容。“这两封信是怎么送来的！”

　　“一封是邮差送来的，一封是腾格拉尔夫人的听差送来的。”

　　“回报腾格拉尔夫人，说我接受她在她的包厢里给我留的那个位置。等一等，今天抽空去告诉露茜一声，说我离开戏院以后就应邀到她那儿去吃晚餐。给她带六瓶酒去，要花色不同的，塞浦路斯酒，白葡萄酒，马拉加酒，再带一些奥斯坦德牡蛎去。牡蛎要到鲍莱尔的店里去买，可别忘了说是我买的。”

　　“少爷什么时候用早餐？”

　　“现在是几点了？”

　　“差一刻十点。”

　　“好极了，到十点半吃吧。德布雷或许不得不去办公”阿尔贝看了看他怀中的记事册，“这是我和伯爵约定的时间，即五月二十一日十点半，虽然我并不十分肯定他一定能守约，但我还是希望他能按时到达。伯爵夫人起来了没有？”

　　“要是子爵少爷想知道，我可以去问一问。”

　　“是的，向她要一箱开胃酒来，我那一箱已经不多了。告诉她，我想在三点钟左右去看她，并请她允许我介绍一个人见她。”

　　跟班的退出了房间。阿尔贝往长椅上一靠，翻了几张纸的前面几页，然后仔细读了一下戏目，当他看到上演的是一个正歌剧而不是歌舞剧的时候，就做了个鬼脸，他想在广告栏中找到一种新出的牙粉，这是他听别人谈到过的，但却没能找到，于是，他把巴黎的三大流行报纸一份接一份地甩开，自言自语地说道：“这些报纸真是一天比一天地乏味。”过了一会儿，一辆马车在门前停了下来，仆人通报吕西安·德布雷先生到。来者是一个身材高大的青年，浅色的头发，明亮的灰色眼睛，紧绷着的薄嘴唇，穿着一件蓝色的上装，上装上钉着雕刻得很美很精致的金纽扣，脖子上围着一条白围巾，胸前用一条丝带挂着一只玳瑁边的单片眼境，他进来的时候，随着眼神经和颧骨神经的一齐用力，把那只单片眼镜架到了眼睛上，脸上带着半官方的神气，既不笑，也不说话。

　　“早上好，吕西安！早上好！”阿尔贝说道，“你这样守时真太令我吃惊了。我说什么来着，守时！你，我最没想到会来的人，竟会在差五分十点的时候到来，而所定的时间是十点半！真是怪事！部长倒台了吗？”

　　“不，我最最亲爱的，”那青年一边回答，一边在靠背长椅上坐了下来，“你放心吧。我们虽然总是不稳定，但我们决不会倒台的；我开始相信：我们大概可以舒舒服服地进入一种不变状态了，何况又发生了那件会极大地巩固我们的地位的半岛事件。”

　　“啊，不错！你们把卡罗斯先生赶出西班牙了！”

　　“不，不，我最亲爱的人，别误会我们的计划。我们把他带到了法国的边镜，请他在布尔日享清福呢。”

　　“布尔日？”

　　“是的，他实在没什么可抱怨的了，布尔日是查理王世时的首府。什么！你不知道那件事吗？全巴黎的人昨天都知道啦，交易所在前天就已得到了风声，腾格拉尔先生投机做空头，我不知道他是用什么方法象我们一样快地得到消息的，总之他赚了一百万呢！”

　　“那么你显然又赚了一个勋章，因为我看到你的纽孔上有一条蓝缎带。”

　　“是的，他们给了我一个查理三世的勋章。”德布雷漫不经心地回答说。

　　“喂，别假装毫不在乎了，坦白承认你心里一定高兴得很吧。”

　　“噢，拿它来作装饰品倒满不错的。配上密扣子的黑衣服，看来倒非常清爽悦目。”

　　“简直可以使你象加勒亲王或立斯达德大公了。”

　　“就是为了这个原因，你才会这么早看见我。”

　　“这么说正是因为你得了查理三世勋章，所以才来向我报告这个好消息的吗？”

　　“不，是因为我整夜都在写信，总共写二十五封快信。我到天亮才回家，我拼命想睡觉，但头痛的很，于是我起来骑了一个钟头的马。跑到布洛涅大道时，疲倦和饥饿同时向我发起了进攻。要知道这两个敌人可是很少在一起的，可是它们竟联合起来进攻我，简直就象卡罗斯跟共和派订了联盟似的。于是我想起了你今天早晨请吃早餐的事，所以我就来了。我饿极了，给点东西吃吧。我也疲倦极了想法让我兴奋起来吧。”

　　“这是我做主人的责任，”阿尔贝一边回答一边拉铃，而吕西安则用他的金头手杖翻动着那些躺在桌子上的报纸。“杰曼，拿一杯白葡萄酒和一块饼干来。现在，我亲爱的吕西安，这儿有雪茄烟，当然是违禁品喽，试试看，能否劝劝部长，请他答应卖这种货给我们吧，别再拿椰果叶来毒害我们了。”

　　“呸！这种事我可不干，只要是政府运来的东西，总是要挨你骂的。而且，那也不关内政部的事，是财政部的事。你自己去跟荷曼先生说吧，他在间接税管理区，第一弄二十六号房间。”

　　“说真的！”阿尔贝说道，“你的交际之广，实在令我吃惊。抽一支雪茄哪。”—“真的，我亲爱的子爵，”吕西安一边回答，一边凑近一只涂着五彩瓷釉的烛台，在一支玫瑰色的小蜡烛上点燃了一支马尼拉雪茄，“象你这样整天在无所事事多快乐，你还不知道你自己是多么有福气啊！”

　　“要是你也什么事都不做，我亲爱的保国大臣，”阿尔贝用一种略带讥讽的口吻答道，“那可怎么得了呀？嘿！一位部长的私人秘书，即要过问欧洲的纵横捭阖，又要参与巴黎的阴谋；要保护国王，而更妙的是保护王后；要联络各党派，又要操纵选举；你在你的办公室里用笔和急报所取得的业绩，比拿破仑在战场上用他的剑和他的大小胜仗所取得的更多。除了你的薪俸之外，每年还有二万五千里弗的收入，有一匹夏多·勒诺出四百路易你都不肯卖的马，有一个永远不使你失望的裁缝，你可以自由出入戏院、骑士俱乐部和游戏场，这一切，还不够使你高兴吗？好，我来使你高兴一下吧。”

　　“怎么个高兴法？”

　　“给你介绍一位新朋友。”

　　“是男的还是女的？”

　　“男的。”

　　“我认识的男人已经够多的啦。”

　　“但你不认识这个男人。”

　　“他从哪儿来的，世界的尽头吗？”

　　“或许更远。”

　　“见鬼！我希望我们的早餐该不是托他带来的吧。”

　　“噢，不，我们的早餐正在大厨房里烧着呢。你饿了吗？”

　　“啊！承认这种事脸上可不好受，但我的确饿极了。我昨晚是在维尔福先生那儿吃的晚餐，而法律界的人请吃饭菜总是糟糕透了的。他们象是舍不得似的，你有没有注意到这一点？”

　　“啊！瞧不起旁人的饭菜哪，你们部长大人们吃的公家饭菜很不坏呀。”

　　“是的，我们不请时髦人物吃饭，但我们却不得不招待一群乡巴佬，因为他们的立场和我们的一致，并且投我们的票，要不然，我向你保证，我们是决不会在家里吃饭的。”

　　“好吧，再喝一杯白葡萄酒，再来一块饼干吧”

　　“很愿意。你的西班牙酒味道好极了，你瞧，我们平定那个国家是很对的。”

　　“是的，只苦了卡罗斯先生。”

　　“嘿，卡罗斯先生可以喝波尔多酒，再过十年，我们可以使他的儿子和那位小女王结婚。”

　　“那时，如果你还在部里的话你就可以得到‘金羊毛勋章’了。”

　　“我想，阿尔贝，你今天早晨是想用烟来喂饱我是不是？”

　　“啊，你得承认这可是最好的开胃品，我听到波尚已经到隔壁房间啦。你们可以辩论一场，那就把时间消磨过去了。”

　　“辩论什么？”

　　“辩论报纸呀。”

　　“我的好朋友，”吕西安带着一种极其轻蔑的神气说道，“你见我看过报吗？”

　　“那么你们会辩论得更厉害。”

　　“波尚先生到。”仆人通报说。

　　“进来，进来！”阿尔贝一边说着，一边站起身来向那个青年迎上去。“德布雷也在这儿，他也不先读读你的文章就诋毁你，这可是他自己说的。”

　　“他说得很对，”波尚答道，“因为我在批评他的时候也并不知道他在干什么。早上好，司令！”

　　“啊！你已经知道那件事啦。”那位私人秘书一边说，一边微笑着和他握手。

　　“当然啦！”

　　“他们外界怎么说？”

　　“什么‘外界’？一八三八这么个好年头，我们的‘外界’又这么多。”

　　“就是你领导的政论界呀。”

　　“他们说这件事很公平，说你如果撒下了这么多红花的种子，一定会收获到几朵蓝色的花。”

　　“妙，妙！这句话说得不坏！”吕西安说。“你为什么不来加入我们的党呢，我亲爱的波尚？凭你的天才，三四年之内你就可以飞黄腾达的。”

　　“我只等一件事出现以后就可以遵从你的忠告，那就是，等出现一位能连任六个月的部长。我亲爱的阿尔贝，请允许我说一句话，因为我必须使可怜的吕西安有一个喘息的机会。我们是吃早餐还是吃午餐？我必须到众议院去一下，因为我的生活可不悠闲。”

　　“我们只吃早餐。我在等两个人，他们一到，我们就立刻入席。”

　　“你在等两个什么样的人来吃早餐？”波尚问道。

　　“一位绅士，一位外交家。”

　　“那么我们得花两个钟头来等那位绅士，三个钟头来等那位外交家了。我回来吃剩饭吧，给我留一点杨梅，咖啡和雪茄。我还要带一块肉排去，一路吃着上众议院。”

　　“别干那种事，因为即使那位绅士是蒙特马伦赛，那位外交家是梅特涅，我们等到十一点也会吃上早餐的。目前，暂且请你学学德布雷的样子，来一杯白葡萄洒和一块饼干吧。”

　　“就这么办吧，我等着就是了。我一定得做些什么来分散我的思想。”

　　“你象德布雷一样，但据我看来，当部长垂头丧气的时候，反对派应该高兴才是呀。”

　　“啊，你不知道我所受的威胁。今天早晨我得到众议院去听腾格拉尔先生的一篇演说。今天晚上，又得听他太太讲一个法国贵族的悲剧。去他妈的，这种君主立宪政府！正如他们所说的，既然我们有权选择，我们怎么会选中了那种东西？”

　　“我懂啦，那么你的笑料一定不少了。”

　　“别诋毁腾格拉尔先生的演讲，”德布雷说，“他们投你们的票的，因为他也属于反对派的。”

　　“一点不错！而最最糟糕的就在这一点。我等着你们派他到卢森堡去演讲，我好痛痛快快地嘲笑他一场。”

　　“我亲爱的朋友，”阿尔贝对波尚说，“看来西班牙事件显然是决定的了，因为你今天早晨的脾气实在不妙。请别忘了，在巴黎人的闲谈里，曾提到我和瓦朗蒂娜·腾格拉尔小姐的婚事，所以我从良心上不能让你诋毁这个人的演讲，因为有一天，这个人会对我说，‘子爵阁下，您知道，我给了我的女儿两百万呢。’”

　　“啊，这桩婚姻是不会实现的，”波尚说道。“国王封了他为男爵，他可以使他成为一个贵族，但无法使他成为一位绅士，而马尔塞夫伯爵的贵族派头太大了，决不会为了那两百万而俯就一次门户不当的联姻的。马尔塞夫子爵只能娶一位侯爵小姐。”

　　“两百万哪！这是一笔很可观的数目呢！”马尔塞夫答道。

　　“这笔钱够在林荫大道开一家戏院，或建筑一条从植物园到拉比的铁路了。”

　　“别把他的话放在心上，马尔塞夫，”德布雷说，“你只管和她结婚。不错，你等于娶了一只钱袋，但那又有什么关系？情愿少要几个纹章多弄几个钱。你的武器上有七只燕子。给了你太太三只，你还有四只，那比基斯先生已经多一只了。而基斯先生的表兄是德国皇帝，他自己也几乎做了法国的国王。”

　　“老实说，我觉得你说得很对，吕西安。”阿尔贝茫然地说道。

　　“当然啦，每个百万富翁都象一个私生子一样的高贵，就是说，他们能够高贵得象私生子。”

　　“别再说了，德布雷，”波尚大笑着回答说，“夏多·勒诺来了，他，为了医好你这种怪僻的谬论，会用他祖宗勒诺·蒙脱邦的宝剑刺穿你的身体的。”

　　“那样，他会玷污那把宝剑的，”吕西安答道，“因为我卑贱，非常卑贱。”

　　“噢，天哪！”波尚大声叫道，“部长大人唱起贝朗瑞来啦，天啊，我们往哪儿走了呀？”

　　“夏多·勒诺先生到！玛西米·莫雷尔先生到！”仆人通报了两位新来的客人。

　　“好了，现在可以吃早餐了，”波尚说，“因为我好象记得，阿尔贝，你告诉我你只等两个人。”

　　“莫雷尔！”阿尔贝自言自语地说道，“莫雷尔！他是谁呀？”

　　他的话还没有说完，夏多·勒诺先生，一个年约三十岁左右，满身上下一派绅士气的漂亮青年，也就是说，他既古契一样的身材，又有蒙德玛一样的智慧，已上来握住了阿尔贝的手。“我亲爱的阿尔贝，”他说，请让我给你介绍玛西梅朗·莫雷尔先生，驻阿尔及利亚的骑兵上尉，他是我的朋友，而且还是我的救命恩人。请向我的英雄致敬吧，子爵。”说着他向旁边让开了一步，一位宽额头，两眼锐利，胡须漆黑，纯良高贵的青年出现了。这位青年，读者已在马赛见过他了，当时的情形很富于戏剧他，想必还不会忘记吧。一套半似法国式，半似东方式的华丽的制服充分表现出了他那宽阔的胸部和健壮的身材，胸前挂着荣誉团军官的勋章。这位青年军官以安闲优雅，彬彬有礼的态度鞠了一躬。

　　“阁下，”阿尔贝殷勤诚挚地说，“夏多·勒诺伯爵阁下知道这次介绍使我多么愉快，您是他的朋友，希望也能成为我们的朋友。”

　　“说得好！”夏多·勒诺插嘴说道，“希望必要的时候，他也能为你尽力，就象为我尽力一样。”

　　“他为你尽了什么力？”阿尔贝问道。

　　“噢！不值一提，”莫雷尔说道，“夏公·勒诺先生把事情夸大了。”

　　“不值一提！”夏多·诺大声说道，“性命悠关的事都不值一提！老实说，莫雷尔，那未免太旷达啦。在你或许是不值一提的，因你每天都冒着生命的危险，但在我，我却只有这么一次”

　　“我明白了，伯爵，显然是莫雷尔上尉阁下救了你的命。”

　　“正是如此。”

　　“究竟是怎么回事？”波尚问道。

　　“波尚，我亲爱的，你知道我都快要饿死啦，”德布雷说道，“别再引他讲长篇大论的故事了好吧。”

　　“好的，我并不阻止你们入席，”波尚答道，“我们一边吃早餐，一边听夏多·勒诺讲好了。”

　　马尔塞夫说：“诸位，现在才十点一刻，我另外还等一个人。”

　　“啊，不错！一位外交家！”德布雷说。

　　“我也不知道他究竟是不是，我只知道要是我托他办一件事，他一定会给我办得十分满意的，所以假如我是国王，我就会立刻封他以最高的爵位，把我所有的勋章都赐给他，假如我办得到的话，连金羊毛勋章和茄泰勋章都给他。”

　　“好吧，既然我们还不能入席，”德布雷说，“就喝一杯白葡萄洒，把这件事原原本本地告诉我们吧。”

　　“你们都知道我以前曾幻想着要到非洲去。”

　　“这是你的祖先早就为你策划好了的一条路。”阿尔贝恭维道。

　　“是的，但我怀疑你的目标是否象他们一样，是去救圣墓。”

　　“你说得很对，波尚，”那贵族青年说道。“我去打仗只是客串性的。自从那次我选来劝架的两个陪证人强迫我打伤了我最要好的一位朋友的膀子以后，我就不忍心再同人决斗了。我那位最好的朋友你们也都认识，就是可怜的弗兰兹·伊皮奈。”

　　“啊，不错，”德布雷说。“你们以前决斗过一次，是为了什么？”

　　“天诛地灭，要是我还记得当时为了什么的话！”夏多·勒诺答道。“但有一件事我记得十分清楚，就是由于不甘心让我的这种天赋湮没，我很想在阿拉伯人身上去试试我新得的手枪。结果我便乘船到奥兰，又从那儿到君士坦丁堡，一到那儿，碰巧赶上看到解围。我就跟着众人一同撤退。整整四十八个小时，白天淋雨，晚上受冻，而我居然挺了过来，但第三天早晨，我那匹马冻死了。可怜的东西！在马厩里享受惯了被窝和火炕，那匹阿拉伯马竟发觉自己受不了阿拉伯的零下十度的寒冷啦。”

　　“你原来就是为了那个原因才要买我那匹英国马，”德布雷说，“你大概以为它比较能耐寒吧。”

　　“你错了，因为我已经发誓不再回非洲去了。”

　　“那么你是吓坏了？”波尚问道。

　　“我承认，而且我有很充分的理由，”夏多·勒诺答道。“我步行撤退，因为那匹马已经死了。六个阿拉伯人骑着马疾驰过来要砍掉我的头。我用我的双筒长枪打死了两个，又用我的手枪打死了两个，但当时我的子弹打完了，而他们却还剩两个人。一个揪住了我的头发（所以现在的头发剪得这样短，因为谁都不知道将来又会发生什么事），另外那个把土耳其长剑搁在我的脖子上，正在这时，坐在你们面前的这位先生突然攻击他们。他用手枪打死了揪住我头发的那个，用他的佩刀砍开了另外一个的颅骨。他那天本来是打算要救一个人的命的，而碰巧是我赶上了。我将来发了财，一定要向克拉格曼或玛罗乞蒂去建造一尊幸运之神像。”

　　“是的，”莫雷尔带笑说道，“那天是九月五日。那是一个纪念日，家父曾在那天神奇地保全了性命，所以，在我力所能及的范围之内，每年我一定要极力做一件事来庆祝它。”

　　“一件英勇之举，是不是？”夏多·勒诺插嘴说道。“总之，我是一个幸运儿，但事情不仅仅如此。在把我从刀剑下面救出来以后，他又把我从寒冷里救了出来，不是象圣马丁那样让我分享他的披风，而是把整件披风都给了我，然后又把我从饥饿中救出来，和我分享，猜是什么？”

　　“一块斯特拉斯堡饼？”波尚说道。

　　“不，是他的马，我们每人都很痛快地吃了一大块马肉。这是非常难得的。”

　　“马肉吗？”阿尔贝大笑着说。

　　“不，是那种牺牲精神，”夏多·勒诺回答，“问问德布雷，他会不会为了一个素不相识的人而牺牲他那匹英国骏马？”

　　“为了一个素不相识的人，是不会的，”德布雷说，“但为一个朋友，我或许会的。”

　　“我预卜到您会成我的朋友的，伯爵阁下，”莫雷尔答道，“而且，我已有幸告诉过您了，说这是英雄主义也好，是牺牲精神也好，反正那天我一定要和恶运斗争一场，来报答我们以前得到的好处。”

　　“莫雷尔先生所指的这一段历史说来非常有趣，”夏多·勒诺又说，“将来你们跟他交情深了的时候，有一天他会讲给你们听的。现在让我们先来填饱肚子，别光填饱记忆力了吧。什么时候吃早餐，阿尔贝？”

　　“十点半。”

　　“一定了吗？”德布雷问，并掏出表来看了看。

　　“噢！请你们宽限我五分钟，”马尔塞夫答道，“因为我所等的也是一位救命恩人。”

　　“谁的？”

　　“当然是我的呀！”马尔塞夫大声说道，“你们难道以为我就不能象别人一样得救，而只有阿拉伯人会杀人砍头吗？我们的早餐是一席博爱餐，我们的席面上将有——至少，我希望如此——两位造福人类的救星。”

　　“我们怎么办呢？”德布雷说，“我们的蒙松奖章却只有一个。”

　　“哦，这个奖章可以赠给一个人不相干的人，”波尚说道，“法兰西学院常常用这个方法来摆脱窘境。”

　　“他是从哪儿来的？”德布雷问道。“这个问题你已经回答过了一次，但回答得太含糊了，所以我大胆再问一次。”

　　“老实说，”阿尔贝说道，“我也不知道，三个月前我邀请他的时候，他在罗马，从那以后，谁知道他去了哪里呢？”

　　“你认为他能按时到这儿吗？”德布雷又问。

　　“我认为他是无所不能的。”

　　“好吧，连五分钟的宽限也算在里面，我们只剩十分钟了。”

　　“趁这一段时间我来告诉你们一些关于我那位客人的事吧。”

　　“对不起！”波尚插嘴说道，“你要讲给我们听的故事里有没有可供写文章的资料？”

　　“有的，而且还可以写成一篇绝妙的文章。”

　　“那么，请说吧，看来今上午我是去不成众议院了，所以我必须补偿这个损失。”

　　“今年狂欢节我在罗马。”

　　“那我们知道。”波尚说道。

　　“是的，但你们却不知道我曾被强盗绑票过。”

　　“根本没有强盗这种东西。”德布雷答道。

　　“有的，有的，而且是最可怕的，或说得更正确些，是最可钦佩的强盗，因为我发觉他们好得叫人害怕。”

　　“喂，我亲爱的阿尔贝，”德布雷说，“坦白承认吧，承认你的厨子来不及了，牡蛎还不曾从奥斯坦德或马伦尼斯运到，所以，象曼德侬夫人一样，你要用一篇故事来代替酒菜。赶快说吧，我们都是些有教养的人，可以原谅你的，并且可以听你的故事，虽然看来一定是荒诞无稽的。”

　　“我可以对你们说，尽管看来荒诞无稽，但我对你讲的这一番话，却从头到尾都是真的。土匪把我绑了去，带我到了一个最阴森恐怖的地方，那个地方叫做圣·塞巴斯蒂安墓。”

　　“那个地方我知道，”夏多·勒诺说，“我到那儿去以后，几乎发了一场热病。”

　　“我比你更进了一步，”马尔塞夫答道，“因为我的的确确得了场大病。他们告诉我，我是一个俘虏了，要我拿一笔四千罗马艾居的赎金约等于两万六千里弗。不幸的是，我当时只有一千五。我的旅程和我的汇款那时都已快用完了。于是我就写信给弗兰兹——要是他在这儿，我的话他每一个字都可以证实——我写信给弗兰兹说，假如他不在六点钟以前带那四千艾居来，那么到六点十分，我就要荣幸地去加入那些尊贵的圣徒和光荣的殉道者的行列里了，因为罗吉·万帕先生——这是那个强盗头儿的名字——是极守信用的，毫不拖延的。”

　　“弗兰兹带着那四千艾居来了，”夏多·勒诺说。“见鬼！一个人的名字要是叫做弗兰兹·伊皮奈或阿尔贝·马尔塞夫，是不难弄到四千艾居的。”

　　“不，他只是带着我就要介绍给你们的那位客人一同来了。”

　　“啊！这位先生是杀死卡科斯的赫克里斯，救出安特洛黑达的珠修斯了。”

　　“不，他也是一个人，而不是神，而且身材也和我们差不多。”

　　“从头到脚都武装了吗？”

　　“他连一根针都没带。”

　　“他代你付了赎金？？

　　“不，他只对那个强盗头儿说了两句话，我就自由了。”

　　“而他们还要向他道歉，说不该绑你？”波尚说。

　　“正是这样。”

　　“噢，那他一定是一个再世的阿利身斯多啦。”

　　“不，他是基督山伯爵。”

　　“世界上根本没有基督山伯爵。”德布雷说。

　　“我想也不见得会有，”夏多·勒诺接着说，看他的神气真象是全欧洲的贵族他都知道似的。“有谁知道关于一位基督山伯爵的什么事吗？”

　　“他可能是从圣地来的，他的祖先中，或许曾有人占领过髑髅地，象蒙特玛人占领死海那样。”

　　“我想，我可以对你们的研究有一点帮助，”玛西梅朗说。

　　“基督山是一个小岛，我常听到家父手下的老水手们谈起那是地中海中央的一粒沙子，宇宙间的一粒原子。”

　　“一点不错！”阿尔贝说道。“我说的那个人就是这粒沙，这粒原子的主人公，伯爵的衔头大概是他在托斯卡纳头来的。”

　　“那么他很有钱罗？”

　　“我想是的。”

　　“但那应该看得出来呀。”

　　“你这就上当了，德布雷。”

　　“我不懂你的意思。”

　　“你读过《一千零一夜》吗？”

　　“问得多妙！”

　　“好，假如你在《一千零一夜》里所看到的人物，要是他们的麦子不是红宝石或金刚钻，你知道他们是穷是富？他们似乎是穷苦的渔夫，但突然间，他们却打开了一个秘密窟，里面装满了东印度诸国的财宝。”

　　“后来怎么样了？”

　　“我那位基督山伯爵就是那种渔夫。他甚至还采用了那本书里的一个人名。他自称为水手辛巴德，而且还有一个装满了金子的山洞。”

　　“你见过那个岩洞吗，马尔塞夫？”波尚问道。

　　“没有，但弗兰兹见过。看在上帝的面上，可别在他的面前提这些话，弗兰兹是被绑了眼睛进去的，有哑奴和女人服侍他，和那些女人一比呀，就是埃及美女算不了什么了。只是他对于女人那一点不能十分确定，因为她们是等他吃过一点大麻以后才进来的，所以他或许把一排石像当成女人了。”

　　“我也曾从一个名叫庇尼龙的老水手那儿听说过类似的事情。”莫雷尔若有所思地说道。

　　“啊！”阿尔贝大声说道，“幸亏莫雷尔先生来帮我的忙，你们不高兴了吧，是不是，因为他为这个迷提供了一条线索。”

　　“我亲爱的阿尔贝，”德布雷说道，“你给我们讲的这个故事太奇特了。”

　　“啊！那是因为你们的大使和你们的领事没有把这种事告诉过你们。他们没有功夫呀，他们必须得折磨他们在国外旅行的同胞。”

　　“瞧，你发火了，攻击起我们那些可怜的使节来了。你还要他们怎么来保护你呢？议院天天削减他们的薪水，他们现在简直可说毫无收入了。你想不想当大使，阿尔贝？我可以派你到君士坦丁堡去。”

　　“不，恐怕我一表示偏袒美赫米德·阿里，苏丹就会送我上绞架，叫我的秘书来绞死我的。”

　　“可不是！”德布雷说。

　　“是的，但这并不妨碍基督山伯爵的存在。”

　　“当然罗！每个人都是存在的。”

　　“不错，但并不都以同样的方式存在，并不是每个人都有黑奴，华丽的游艇，精美的武器，阿拉伯马和希腊情妇的。”

　　“你见过他那希腊情妇吗？”

　　“我见到过她本人，也听到过她的声音。我是在戏院里看到了她本人的，有一天早晨我和伯爵一同吃早饭的时候听到了她的声音。”

　　“那么说你那位奇人也吃东西的罗？”

　　“是的，但吃得少极了，简直不能称为吃。”

　　“他必定是一个僵尸。”

　　“随你们去笑吧，那倒是Ｇ伯爵夫人的意见，如各位所知，她是认识罗思文勋爵的。”

　　“啊，妙极了！”波尚说道。“对于一个和报纸没有关系的人来说，这就是《立宪报》上那篇关于那位大名鼎鼎的海蛇的肖像。”

　　“目光锐利，瞳孔能随意收缩或放大，”德布雷说，“而且面部轮廓清晰，额头饱满，脸色惨白，胡须漆黑，牙齿白而尖利，礼貌周到，无懈可击。”

　　“正是这样，吕西安。”马尔塞夫答道，“你形容得一点不差。是的，敏感而极有礼貌。这个人常常使我发抖！有一天，我们去看杀人，我觉得好象要昏过去了，但听他冷酷平静地描写各种酷刑，那简直比亲眼看到刽子手和犯人更可怕。”

　　“他有没有引你到斗兽场的废墟中去吸你的血？”波尚问。

　　“或是，把你救出来以后，他有没有要你在一张火红色的羊皮纸上签字，叫你把你的灵魂卖给他，象以扫出卖他的长子继承权一样？”

　　“笑吧，你们尽管嘲笑吧，诸位！”马尔塞夫有点动气了。

　　“我看你们这些巴黎人，你们这些在林荫大道和布洛涅树林里游手好闲的家伙们，再想想那个人，我好象觉得我们不是属于同一个种族似的。”

　　“敝人不胜荣幸之至。”波尚答道。

　　“同时，”夏多·勒诺又说，“你那位基督山伯爵真是一个非常好的人，只是他和意大利强盗有点交情。”

　　“意大利根本没有强盗！”德布雷说。

　　“世界上根本没有僵尸！波尚答道。

　　“也界上根本没有基督山伯爵！”德布雷又说。“敲十点半啦，阿尔贝！”

　　“承认这是你梦中的事情吧，让我们坐下来吃早餐吧。”波尚又说道。但钟声未绝，杰曼就来通报说，“基督山伯爵大人到。”

　　每个人都情不自禁地吃了一惊，这证明马尔塞夫的一番叙述已给了他们很深刻的印象，连阿尔贝自己都感到突兀。他根本没听到马车在街上停下来的声音，或候见室里的脚步声，开门的时候也毫无声音。但伯爵出现了，他的穿着极其简单，但即使最会吹毛求疵的花花公子也无法从他这一身打扮上找出什么可挑剔的地方。他身上的每一件东西——帽子、上装、手套、皮靴——都是一流巧手的作品。使大家尤为惊奇的，是他极象德布雷所画的那幅画像。伯爵微笑着走进了房间，向阿尔贝走过来，阿尔贝赶紧伸手迎上去。“遵守时间，”基督山说道“是国王礼节，我好象记得你们的一位君主曾这样说过。但这却不是旅客所能办到的，不论他们心里多么希望如此。我希望你们能原谅我迟到了两三秒钟。一千五百里的路程上是免不了有些麻烦的，尤其是在法国，这个国家好象是禁止打马的。”

　　“伯爵阁下，”阿尔贝答道，“我正向我的几位朋友宣布了您光临的消息，我请了他们来，以实践我对您许下的诺言，现在请允许我向您介绍一下。这几位是：夏多·勒诺伯爵阁下，出身名门，是十二贵族的后代，他的远祖曾出席过圆桌会议；吕西安·德布雷先生，内政部长的私人秘书；波尚先生，报社的编辑，法国政府害怕的人物，他虽然大名鼎鼎，但您在意大利却不曾听说过，因为他的报纸在那儿是禁止的；玛西梅朗·莫雷尔先生，驻阿尔及利亚的骑兵上尉。”

　　“伯爵一一向他们点头致意，态度很客气，但同时又带有英国人那种冷淡和拘泥虚礼的气质，当听到最后这个名字，他不禁向前跨了一步，苍白的脸上现出了一片淡淡的红晕。“您穿的是法国新征服者的制服，阁下，”他说，“这是一套漂亮的制服。”谁都搞不清究竟是什么原因使伯爵的声音颤动得这样厉害，是什么原因使得他那对平静清澈的眼睛突然炯炯有神，此时他已无意掩饰自己的感情了。

　　“你没见过我们这位非洲客人吧，伯爵阁下？”阿尔贝问道。

　　“从没见过。”伯爵回答说，这时他已完全克制住了自己。

　　“喏，在这套制服下面，跳动着的是一颗军人的最勇敢和最高贵的心。”

　　“噢，马尔塞夫先生！”莫雷尔打断了他的话说道。

　　“让我说下去吧，上尉！”阿尔贝继续说道，“我们刚刚才听到说了他最近的一个举动，是一次非常英勇的壮举，所以尽管我也是今天才初次见到他，我却要请您允许我把他当作我的朋友介绍。”

　　“啊！您有一颗高贵的心，”伯爵说道，“那太好了。”

　　这一声感叹与其说是在回答阿尔贝，倒不如说是在回答伯爵自己心里的念头，大家都很惊奇，尤其是莫雷尔，他惊奇地望着基督山。但由于那语气是这样的柔和，所以不论这声感叹是多么的古怪，也是不会使听者生气的。

　　“咦，他为什么要怀疑这一点呢？”波尚对夏多·勒诺说。

　　“的确，”后者答道，他以他那贵族的眼光和他的阅历，已把基督山身上所能看穿的一切都看穿了。“阿尔贝没有骗我们，这位伯爵的确是一个奇人。你怎么看，莫雷尔？”

　　“不错！他对我说了那一句怪话，但他目光真诚，我很喜欢他。”

　　“诸位先生们，”阿尔贝说道，“杰曼告诉我早餐已经准备好了。亲爱的伯爵，请允许我为您引路。”

　　他们静静地走入了餐厅，大家各自就座。

　　“诸位，”伯爵一边入座，一边说，“请容许我作一番自白，借此来解释一下我的任何不合习俗的举动。我是个外乡人，而生平第一次到巴黎来。对于法国人的生活方式我一点都不了解，到目前为止，我一向遵从的是东方人的习俗，而那和巴黎人的则是完全相反的。所以，要是你们发觉我有些地方太土耳其化，太意大利化，或太阿拉伯化，请你们原谅。现在，诸位，我们来用早餐吧。”

　　“瞧，他说这番话的神气！”波尚低声说道，“他一定是个大人物。”

　　“在他的本国可说得上是个大人物。”德布雷接上说道。

　　“在世界各国都可算得上是个大人物，德布雷先生。”夏多·勒诺说。

　　（第三十九章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十章　早餐

　　读者大概还记得，伯爵是一个极节食的宾客。阿尔贝注意到了这一点，深恐巴黎式的生活一开始就会在这最重要的一点上使这位客人不高兴。

　　“亲爱的伯爵，”他说道，“我怕海尔达路的饭菜不象爱勘探巴广场的那样合您的胃口。这一点我本应该先跟您商量，为您做几样特别合您口味的菜的。”

　　“要是您对我了解较多的话，”伯爵微笑着答道，“对于象我这样一个随缘度日，在那不勒斯吃通心粉，在梅朗吃粟粉粥，在瓦朗斯吃杂烩羹，在君士坦丁堡吃抓饭，在印度吃‘卡力克’，在中国吃燕窝的旅行家，这种事您想都不会想的。我无论到什么地方，什么饭菜都能吃，只是我吃得很少。今天，您怪我吃得少，实际上这已是胃口很好的时候了，因为从昨天早晨以来，我还没吃过东西。”

　　“什么！”宾客都惊叫道，“您二十四小时没吃东西了吗？”

　　“是的，”伯爵答道，“因为必须绕道到尼姆去听一点消息，所以来不及了，沿途就没有停车。”那么您在马车里进餐了吗？”马尔塞夫问道。

　　“没有，我睡觉，当我累了而又无心去消遣，或当我肚子饿而又不想吃东西的时候，我总是睡觉的。”

　　“但您能睡就睡吗，阁下？”莫雷尔问道。

　　“差不多是这样吧。”

　　“您的办法保险吗？”

　　“万无一失。”

　　“那对于我们那些在非洲的人真是太难得了，我们常常找不到吃的，饮料也极少。”

　　“是的，”基督山说，“但不幸的是，我的办法对象我这样过着一种特别生活的人虽然很有用外，可是对全军将士却非常危险，会使他们需要醒的时候醒不过来。”

　　“我们能否问一下这种办法究竟是什么呢？”德布雷问道。

　　“噢，可以的，”基督山答道，“我并不想保守秘密。那是上等的鸦片和最好的大麻的一种混合剂。鸦片是我从广东买来的，可保证它的质量上等，大麻是东方的产品，也就是说，是在底格和幼发拉底河之间生长的。这两种成份以相等的份量混合起来，制成丸药，吃下一颗以后，十分钟就可见效。这点可问一下弗兰兹·伊皮奈男爵阁下，我记得他曾吃过一次。”

　　“是的，”马尔塞夫回答说，“他对我说起过这样的事。”

　　“但是，”波尚说道，他站在新闻记者的立场上，仍抱着非常怀疑的态度，“这种药丸您总是带在身上吗？”

　　“总是带着的。”

　　“我想看一下这种宝贵的药丸，伯爵不会怪我失礼吧？”波尚又说道，心里很想难倒他。

　　“没什么，阁下。”伯爵回答道，说完他从衣袋里摸出了一只非常名贵的小盒子，那是整块翡翠镂刻成的，上面有一个金质的盖子，盖子一转，就从里面倒出了一粒淡绿色的小丸子，约莫有豌豆大小。这粒药丸有一股辛辣刺鼻的香味。翡翠盒子里还有四五粒，这本来的容量大概在一打左右。全桌的人传看着这只小盒子，但宾客们把它拿到手上的时候，主要的是细察这块令人羡慕的翡翠而不是去看那药丸。

　　“这些药丸是您的厨师给您调制的吗？”波尚问道。

　　“噢，不，阁下，”基督山答道，“我不会把我真正心爱的享受品托给无能的人去随意乱弄的。我自己勉强可算是一个药剂师，我的药丸都是我亲自调制的。”

　　“这块翡翠真漂亮，是我生平所见的最大的了，”夏多·勒诺说道，“虽然家母也颇有一些家传的稀奇珠宝。”

　　“我有三块同样的，”基督山答道。“一块我送给了土尔其皇帝他把它镶在了他的佩刀上，另一块让我送给了我们的圣父教皇，他把它和拿破仑皇帝送给他的前任庇护七世的那一块一同镶在他的皇冠上了，他原来的那一块差不多也这样大，但质地没这么好。这第三块我留给了自己，我把它镂空了，虽然降低了它的价值，但用起来却的确非常方便。”

　　每个人都惊异地望着基督山，他的话讲得这样简洁，显然所说的是实情，否则的话他疯了。但是，这块翡翠明明在眼前，所以他们自然倾向于相信。

　　“那两位君主用什么和您交换这种珍贵的礼物的呢？”德布雷问道。

　　“我向土耳其皇帝交换了一个女人的自由，”伯爵回答说，“向教皇交换了一个男人的生命。所以在我的一生中，也曾一度有过权力。好象上天送到帝王宫中降生似的。”

　　“您救的是庇皮诺，对吧？”马尔塞夫大声说道，“您就是为他才去弄到那个赦罪令的吧？”

　　“或许是的吧。”伯爵微笑着回答说。

　　“伯爵阁下，您不知道我听了这些话有多高兴，”马尔塞夫说道。“我事先已对我这几位朋友宣称过，说您是《一千零一夜》里的一位魔术师，中世纪的巫师，但巴黎人诡辩起来倒是十分精明的，假如那种事不是他们的日常生活所遇到的话，那他们就会把最无可争辩的事实误认作狂想。譬如说，骑士俱乐部的一个会员在大街上被抢劫啦；圣·但尼街或圣·日尔曼村有四个人被暗杀啦；寺院大道或几龄路的一家咖啡馆里捉到了十个，十五个，或二十个小偷啦；这一类新闻，德布雷天天看到，波尚天天刊登，可是，他们却拚命说马里曼丛林，罗马平原，或邦汀沼泽地带没有强盗。请您当面告诉他们，我的确被强盗绑去过，要不是您仗义搭救，恐怕我现在早已躺在圣·塞巴斯蒂安的陵墓里，而决不可能再在海尔达路我这间寒舍里接待他们啦。”

　　“但是，基督山说道，“您答应过我决不再提那次不幸的事的。”

　　“我可没那样答应您呀，”马尔塞夫大声说道，“那一定是另外一个人答应的，那个人也蒙您这样把他救了出来，而您却把他忘了。请谈谈吧，假如您愿意把那件事讲出来，我不但可以听到几件我已经知道了的事，而且或许还可以知道更多到现在为止还不明白的事情呢。”

　　“依我看，”伯爵微笑着答道，“您也扮演了一个相当重要的角色，对于经过的种种事情，已经知道得象我一样清楚了呀。”

　　“好吧，请答应我，假如我把我所知道的一切都讲出来，您也就把我所不知道的一切都讲出来。”

　　“那很公平合理。”基督山伯爵回答说。

　　“是这样的，”马尔塞夫开始了他的讲述，“接连三天，我自以为已成了一个蒙面女郎青睐的目标，我把她看作了丽亚或鲍贝类美女的后裔了，而实际上她是个化装的农家女，我之所以说是农家女，是为了避免说农妇。我只知道自己当时象个傻瓜，一个大傻瓜，我错把这个下巴上没有胡须，腰肢纤细，年约十五六岁的男强盗看成是一个农家女了，正当我想在他的嘴唇上吻一下时，他忽然拿出一支手枪顶住我脑袋，另外还有七八支手枪过来帮忙，于是我被领到，或说得更准确些，是被拖到了圣·塞巴斯蒂安的陵墓里。在那儿，我发现有一位受过高深教育的强盗正在那儿阅读《凯撒历史回忆录》，蒙他弃书赐教，告诉我说，除非我在第二天早晨六点钟以前拿出四千毕阿士特，否则到了六点一刻我就活不成了。那封信现在还在，因为弗兰兹·伊皮奈还保留着，上面有我的签名，有罗吉·万帕先生的附言。我所知道的就这些了，我不了解的是，伯爵阁下，您究竟怎么使这些天不怕地不怕的罗马强盗这样尊敬您。说实话，弗兰兹和我的确都对您佩服极啦。”

　　“说来简单极了，”伯爵答道。“我认识那位大名鼎鼎的万帕已有十几年了。当他还只是个孩子，一个牧童的时候，他就曾给我领了一段路，为此我曾送了他几块金洋。他呢，为了报答我，就送了一把匕首，那把匕首的柄是他亲手雕刻的，你们要是去参观我的武器收藏柜的话，还可以看到它。本来，这次交换礼物，应该可以建立起我们之间的友谊的，但到了后来，不知他究竟是把这件事忘了呢，还是记不得了，他想来抓我，结果反倒是我抓住了他，还把他的手下人也捉了一打。我本来可以把他交给罗马法庭的，法庭方面大概也是会欢迎的，尤其是他，但我没那样做，相反的，我把他和他的手下人都放了。”

　　“条件是不许他们再作恶，”波尚大笑着说道。“我很高兴看到他们确能信守诺言。”

　　“不，阁下，”基督山回答，“我的条件只是要求他该尊重我和我的朋友。你们之中要是有社会主义者，以宣扬人道和以对你们邻居尊重为荣的话，那么对于下面的这番话或许会觉得奇怪的，我从来不想去保护社会，因为社会并没有保护我，我甚至可以说，一般而言，它只想来伤害我，所以我对它毫无敬意，并对它们保持中立的态度，并非我欠社会和我的邻居的情，而是社会和我的邻居欠了我的情。”

　　“好！”夏多·勒诺大声说道，“您是我生平遇到的第一个敢于把利己主义说得这样坦诚的人。好样的，伯爵阁下，说得好！”

　　“至少可算得上说得很坦白，”莫雷尔说道。“但我相信伯爵阁下虽曾有一度背离了他这样大胆宣称的原则，但他是不会感到遗憾的。”

　　“我怎么背离了那些原则，阁下？”基督山问道，他象这样不由自主地以专注的目光去望莫雷尔，已经有两三次了，这个青年简直有点受不了伯爵这明亮而清澈的目光。

　　“噢，在我看来，”莫雷尔答道，“您救了您并不认识的马尔塞夫先生，也就是帮助您的邻居和社会了。”

　　“他是那个社会的光荣。”波尚说道，喝干了一杯香槟。

　　“伯爵阁下，”马尔塞夫大声说道，“这回您错了，您可是我所知道的最严谨的逻辑学家啊。您一定会清楚地看到，依据这个推理，您非但不是一个利己主义者，而且还是一个博爱主义者呢。啊！您自称为东方人，勒旺人，马耳他人，印度人，中国人。您的姓是基督山，水手辛巴德是您的教名，可是在您的脚踏上巴黎的第一天，您就自然具备我们这些反常的巴黎人的最大美德，或说得更确切些，我们的最大的缺点，就是，故意表白您所没有的污点，而掩饰了您固有的美德。”

　　“亲爱的子爵，”基督山答道，“我看不出在我所做的一切事上有哪一点值得您和这几位先生如此过奖。您和我早已不是陌生人，因为我们早就相识了。我曾让了两个房间给您，我曾请您和我共进早餐，我曾借给您一辆马车；我们曾一同看狂欢节；我们也曾在波波罗广场的一个窗口上一同看处决人，那次把您吓得差一点昏过去。我请这几位先生说句公道话，我能让我的客人由那个您所谓的可怕的强盗去任意摆布吗？而且，您知道，我曾想过，当我到法国来的时候，您可以介绍我踏进巴黎的几家客厅。您以前或许把我这个决定看作一个空泛不可能实现的计划，但今天您已经看到了它的实施事情，这件事，您要是不守信用，一定要受罚的。”

　　“我一定守信用，”马尔塞夫回答说，“但我深恐您见惯了奇事美景，对这里会大感失望的。在我们这里，您遇不到任何在您的冒险生活里常常遇到的那种插曲。马特山就是我们的琴博拉索山，凡尔灵山就是我们的喜马拉雅山，格勒内尔平原就是我们的戈壁大沙漠，而且他们现在正在那儿掘一口自流井，以便沙漠里的旅客能有水吃。我们有不少小偷，尽管没有报上说的那样多，但这些小偷怕警察甚于怕失主。法国是这样平淡无奇，巴黎又是这样文明的一个都市，以致在它的八十五个省境内——我说八十五个，因为我没有把科西嘉包括进去——嗯，在这八十五个省境内，您无论在哪一座小山上都可找到一座急报站，无论哪一个岩洞里都可找到一盏警察局安放的煤气灯。我只有一件事可以为您效劳，听您的吩咐，由我或请我的朋友到处为您介绍。其实，您也无需任何人为您介绍——凭您的大名、您的财富和您的天才，（基督山带着一个近于讽刺意味的微笑鞠了一躬）您可以到处自荐而受到很好的接待。我只在一点上可以对您有点用处，在熟悉巴黎生活的习惯，使日子过得安乐舒适，或则买衣物用具这几方面，我的经验对您能有所帮助的话，您尽管差遣我为您去找一所适当的住宅。我在罗马分享了您的住处，但我不敢请您分享我的住处——虽然我并不主张利己主义，但我却是个十足的利己主义者——因为除了我本人以外，这些房间连一个影子也容纳不下，除非是一个女人的倩影。”

　　“啊，”伯爵说道，“那是准备金屋藏娇了，我记得在罗马的时候，你曾提到过一件计划中的婚事。我可以向您道喜了吗？”

　　“那件事到目前还只是一个计划。”

　　“所谓‘计划’，意思说是事实。”德布雷说道。

　　“不是的，马尔塞夫答道，“家父极想结这门亲事，我希望在不久的将来能介绍您见一见这位即使不是我的太太，至少也是我的未婚妻的欧热妮·腾格拉尔小姐。”

　　“欧热妮·腾格拉尔！”基督山说道，“请告诉我，她的父亲不就是腾格拉尔男爵阁下吗？”

　　“正是，”马尔塞夫答道，“他是一位新封的男爵。”

　　“那有什么关系，”基督山说道，“假如他对国家有贡献，佩得上这称号的话。”

　　“贡献大极了，”波尚回答说。“虽然身为自由派，他却在一八二九年为查理十世，谈成了一笔六万的借款，而查理十世就给他封了个男爵的称号，并赏他荣誉爵士的衔头，所以他也挂起勋章来了，只是，并不象您所想的那样挂在他的背心上，而是挂在他的纽扣眼上。”

　　“啊！”马尔塞夫大笑着插进来说道，“波尚，波尚，这些资料你还是留给滑稽画报吧，别当着我的面来挖苦我未来的岳父了。”然后，他转向基督山，“您刚才提到了他的名字，这么说您认识男爵了？”

　　“我并不认识他，”基督山回答说，“但我想不久大概就可以认识他的，因为我经伦敦理杳·勃龙银行，维也纳阿斯丹·爱斯克里斯银行，罗马汤姆生·弗伦奇银行的担保，在他的银行里可享受无限贷款的权利。”

　　当他说到这最后一家银行的时候，伯爵向玛西梅朗·莫雷尔瞟了一眼。假如他这一瞟的用意是想引起莫雷尔的注意的话，那么，他的目的达到了，因为玛西梅朗象触了电似地突然一惊。“汤姆生·弗伦奇银行！”他说，“您认识那家银行吗，阁下？”

　　“那是我在基督世界的首都与之有业务往来的银行，”伯爵泰然自若地回答说。“我在那家银行很有点势力，有能为您效劳的地方吗？”

　　“噢，伯爵阁下，有一件事我直到现在也没法搞清您可以帮我查一查。那家银行过去曾帮过我们一次大忙，可是，我也不知为什么，他们却老是否认那次曾帮过我们。”

　　“很愿意为您效劳。”基督山说道，并欠了欠身。

　　“但是，”马尔塞夫又说，“奇怪，我们怎么把话题扯到腾格拉尔身上去啦。我们在讨论给伯爵找一所适当的住宅，来吧，诸位，我们大家来建议一个地方吧，我们应该把这位新客人安置在我们大首都的什么地方好呢？”

　　“圣·日尔曼村，”夏多·勒诺说。“伯爵可以在那儿找一座漂亮的大厦，有前庭和花园的。”

　　“嘿！夏多·勒诺，”德布雷驳道，“你就知道你那死气沉沉，毫无生趣的圣·日尔曼村。别信他的话，伯爵阁下，还是住在安顿大马路好，那才真正是巴黎的市中心呢。”

　　“在戏院大道中，”波尚说道，“挑一间有阳台的房子，住在二楼上。伯爵阁下可以把他的银沙发带到那儿，一边抽着烟斗，一边看着全巴黎的人从他眼前经过。”

　　“你有什么主意吗，莫雷尔？”夏多·勒诺问道，“你不提个建议吗？”

　　“噢，有的，”那青年微笑着说道，“我倒也有一个建议，但他已经有了这么多好的建议，我想他也许已选中了一个，可是既然他还没有回答，我也不妨再冒昧地提一个，请他到一座漂亮的大厦里租几个房间住，那是整巴杜式的建筑物，我的妹妹已在那儿住了一年，就在密斯雷路上。”

　　“您还有一个妹妹？”伯爵问道。

　　“是的，阁下，一个最好的妹妹。”

　　“她结婚了吗？”

　　“差不多九年了。”

　　“幸福吗？”伯爵又问。

　　“再幸福不过了。”玛西梅朗回答说。”她嫁给了她所爱的人，那个人在我们家遭厄运的时候也没对我们变过心。他叫艾曼纽·赫伯特。”基督山脸上显露出了一个旁人不易觉察的微笑。“我度假的时候就住在那儿，”玛西梅朗继续说，“我，和我的妹夫艾曼纽，只要伯爵阁下肯赏脸有所吩咐，都可以尽力为您效劳的。

　　“请等一下！”阿尔贝不等基督山有回答的时候，就大声说道，“小心哪，您要把一位旅行家——水手辛巴德，一个到巴黎来观光的人，关到刻板的家庭生活里去啦。您等于在给他找一位管束他的家长了。”

　　“噢，不是的，”莫雷尔说道，“我的妹妹才二十五岁，我的妹夫三十岁。他们都是活泼愉快的年轻人。而且，伯爵阁下当然是住在他自己家里的，只在高兴的时候才见见他们的。”

　　“谢谢，阁下，”基督山说道。“假如您肯赏脸给我介绍一下的话。有机会能和令妹和她的丈夫相识已很满意了，这几位先生的好意我都无法接受，因为我的寓所已准备好了。”

　　“什么！”马尔塞夫大声叫道。“那么说您还是要去住旅馆了，那未免太乏味了吧。”

　　“我在罗马是住得这样差的吗？”基督山微笑着说。

　　“天哪！您能在罗马花五万毕阿士特装饰您的房间，但我想您不见得每天都准备花那样一笔钱吧。”

　　“并非为了那个原因我不敢住旅馆，”基督山答道，“只是我已决心要自己买一所房子，我派我的贴身仆人先来，他这时该买好了房子，而且布置好了。”

　　“那么，您有一个熟悉巴黎的贴身仆人了？”

　　“这也是他生平第一次到巴黎来。他是个黑人，又是个哑巴。”基督山回答说。

　　“是阿里！”阿尔贝在大家的一片惊奇声中大声叫道。

　　“是的，是阿里，我那个哑巴黑奴，我想，您在罗马时见过他的。”

　　“当然见过，”马尔塞夫说道，“我记得清清楚楚的。但您怎么能叫一个黑奴来买房子呢？他会把一切都弄糟的呀，可怜的家伙。”

　　“你可别想错了，阁下，”基督山回答说，“我的看法正巧与您的相反，他一切都会做得令我满意的。他了解我的嗜好，我的怪癖，我的需要，他到这儿已有一星期了，他会象一条猎狗一样凭本能自己去搜索的，他会把一切都为我妥当地安排好的。他知道我今天十点钟到，所以从九点钟起，他就在枫丹白露的木栅门口等候我了。他给了我这张纸条，上面有我新居的地址。您自己看吧。”说着，基督山递给阿尔贝一张纸条。

　　“香榭丽舍大街，二十号，”阿尔贝念道。

　　“哪，那可真是从没听说过的事。”波尚说道。

　　“派头真大。”夏多·勒诺接上一句。

　　“什么！您还没见过您自己的房子？”德布雷问道。

　　“没有，”基督山说道，“我告诉过你们了，我不愿迟到，我在马车里换衣服，一直到了子爵的门口才下车。”

　　“这几个青年互相对视着，一时又摸不清伯爵是否在演一幕喜剧，但他所说的每个字听起来又都是这样的朴实，令人无法相信他说的会是谎话，而且，他又何必要撒谎呢？

　　“那么”，波尚说道，“我们只能尽力为伯爵阁下效点微劳自慰了。我，可以凭我新闻记者的资格，为他打开各家戏院的大门。”

　　“非常感谢，阁下，”基督山答道，“不过，我的管家已在每一家戏院里都为我定了一间包厢。”

　　“是那位出色的伯都西身先生，极其善于租窗口的吗？”

　　“是的，您那天光临的时候见过他。他当过兵，当过走私贩子。事实上，他什么都干过。我不很了解他究竟有没有和警察局发生过小摩擦。譬如说，用一把小刀子截人之类的事。”

　　“而您选中了这位诚实的公民做您的管家是吗？”德布雷说道。“他每年要揩您多少油？”

　　“凭良心讲，”伯爵答道，“我相信比别人多不了多少。他很符合我的标准，认为天下没有办不到的事，所以我留用了他。”

　　“那么，”夏多·勒诺又说道，“既然您已安排妥当了，有了一位管家，又有了一所座落在香榭丽舍大道上的大厦，您现在就只差有一位情妇了。”

　　“阿尔贝笑了笑。他想起了他在爱根狄诺戏院和巴丽戏院伯爵包厢里见到的那个希腊美人。

　　“我有比情妇更好的东西，”基督山说道，“我有一个女奴。你们的情妇里从戏院，歌舞团，或游戏场里弄来的，而我却是在君士坦丁堡把她买来的。她虽然花了我不少钱，但我不在乎。”

　　“但您忘记啦，”德布雷大笑着说道，”正象查理国王所说的：我们法国人天性最自由，她的脚一踏上法国领土，她便自由了。”

　　“谁会告诉她这一点呢？”

　　“随便是谁看见她都会的。”

　　“可是她只会讲罗马土话。”

　　“那就是另一回事了。但至少我们可以见见她吧，”波尚说道，“不然，难道您还雇用了哑巴太监来侍候她吗？”

　　“噢，没有，”基督山回答说，“我可没有东方化到那种程度。我身边的人谁都可以自由地离开我，而当他离开我的时候，他大概已不再有求于我或有求于任何人了，或许正是这个原因，他们才没有离开我。”

　　“他们已经在吃餐后甜点和抽雪茄。

　　“亲爱的阿尔贝，“德布雷一边说，一边站起身来，“现在已经两点半了。你的贵宾很有趣，但天下没有不散的筵席。我必须回到部长那儿去了。我要把伯爵的事告诉他，我们不久便可以知道他究竟是什么人了。”

　　“小心点哪，”阿尔贝答道，“那可是谁都没办到的事啊。”

　　“噢，我们的警务部有三百万经费。不错，他们几乎总是有亏空，但那没关系，我们为这事是可以花五万法郎的。”

　　“你知道了告诉我一声好吗？”

　　“我可以答应你。再会，阿尔贝。诸位，再会。”

　　“德布雷一离开房间，就高声大喊：“备车！”

　　“好！”波尚对阿尔贝说道，“我也不到众议院去了，但我已有了一篇文章的素材可以献给我的读者了，那比腾格拉尔先生的演说要强多了。”

　　“看在上帝的份上，波尚，”马尔塞夫说道，“我求你一个字也不要发表，别抢了我向社会介绍他和推荐他的功劳。他这个人很有趣是吗？”

　　“岂止有趣，”夏多·勒诺回答说，“他是我生平所见到的最奇特的人了。你走不走，莫雷尔？”

　　“等我先递一张名片给伯爵阁下，他答应要到密斯雷路十四号来拜访我们一次的。”

　　“请放心好了，我决不会食言的。”伯爵鞠躬回答。于是玛西梅朗·莫雷尔和夏多·勒诺伯爵一起离开了房间，只留下基督山一个人和马尔塞夫在了一起。

　　（第四十章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十一章　介绍

　　当阿尔贝发现只剩他和伯爵两个人的时候，就说道：“伯爵阁下，请允许我来领您参观一下单身汉的房间吧。您在意大利住惯了宫殿，现在来计算一下一个住得还不错的青年在巴黎能有多少平方尺的地方可住，也是件很有趣的事。我们来一个房间地看吧，我给您打开窗户，让您透透气。”

　　“楼下的餐厅和客厅基督山已经看过了。阿尔贝先领他去了他的艺术工作室，那间工作室，我们前面已经说过，原是他最心爱的房间。基督山是一位可敬的鉴赏家，凡是阿尔贝收集在这儿的东西：古老的木柜，日本瓷器，东方的丝绸，威尼斯玻璃器具，世界各地的武器等等每一样东西他都非常熟悉，一看便知它们是哪个时代的东西，产于哪个国家以及它们的来历。

　　马尔塞夫原以为应该由他来指导伯爵的，而实际却恰恰相反，倒是他在伯爵的指导之下上了一堂考古学，矿物学和博物学的课。他们下到二楼，阿尔贝领他的贵宾进入客厅。客厅里挂满了近代画家的作品，有杜佩雷的风景画：长长的芦苇和高大的树木，哞哞叫的奶牛和明朗的天空；有德拉克络画的阿拉伯骑侠：身穿白色的长袍，把着闪闪发光的腰带，戴着铁套的纹章，他们的马用牙齿互相嘶咬，骑在马上的人却在用他们的狼子棒凶猛地格斗；拼杀布郎热的水彩画，色彩极其动人，以致使画家成了诗人的仇敌；有边亚兹的油画，他使他的花比真花还鲜艳，太阳比真的太阳还灿烂；有德冈的图案画，色彩象萨尔瓦多·罗联萨的画一样生动，但却富于诗意；有吉罗和米勒的粉笔画，把小孩子画得象天使安琪儿，把女人画得象仙女般美貌；有从多萨的《东方之行画册》上撕下来的速写，那些速写都是画家在驼峰上或回教寺院的殿堂下只花了几秒钟的时间勾成的。总之，都是近代的艺术珍品，作为补偿那些久已失传的古代艺术品的杰作。

　　阿尔贝以为这次可以有些新的东西给那位旅行家看看了，但使他极其惊奇的是：后者不必看画上的签名（其中有许多实际上只是些缩写），便能立刻说出每一幅画的作者姓名，而且态度非常安闲自在，可以看出他不仅知道每一位画家的姓名礼记》，即今本《礼记》。，而且还曾鉴别和研究过他们不同的画风。他们从客厅又到了卧室，这个房间布置得极其朴素雅致。在一只镀金镂花的镜框里，嵌着一幅署名“奥波·罗贝尔”的肖像画。这幅肖像画引了基督山伯爵的注意，只见他在房间里急速向前走了几步，然后突然在画像前面停了下来。画面上是一位青年女子，年约二十五六岁，肤色微黑，长长的睫毛下，有一双水汪汪的明亮的眼睛。她穿着美丽的迦太罗尼亚渔家女的服装——一件红黑相间的短衫，头发上插着金发针。她凝望着大海，背景是蓝色的海与天空。房间里的光线很暗，所以阿尔贝没有觉察到伯爵的脸色突然变得苍白了，他的胸膛和肩膀在神经质地颤抖着。房间里一时间沉寂了一会儿，在这期间，基督山出神地凝视着那幅画。

　　“您的情妇可真漂亮啊，子爵，”伯爵用一种十分平静的口吻说道，“这套服装大概是跳舞时穿的吧，使她看上去可爱极了。”

　　“啊，阁下！”阿尔贝答道，“要是您看过了这幅画旁边的另一幅画，我就不能原谅您这个错误了。您不认识我的母亲。您在这幅画上看到的人就是她。这幅像是七八年前画的。这套服装，看上去象是她想象出来的，可是画得很逼真，使我觉得好象看到了一八三○年时的母亲一样。伯爵夫人的这幅像是在伯爵出门的时候画的。她无疑是想使他大吃一惊，但说来也奇怪，我父亲似乎很不高兴看到这幅像，即使这幅画十分名贵，因为您已经看到了，这是莱身波·罗贝尔画的杰作之一，这也无法克服他对它的厌恶。真的，这话我只能对你说，马尔塞夫伯爵是卢森堡最勤勉的贵族之一，是一位以军事理论见长的将军，但对于艺术他却是一个最庸俗的外行。母亲就不同了，她本人就画得很好，她为了不能保存这样名贵的一幅画，就把它送给我挂在这儿，这样可以减少一些伯爵的不愉快。马瑟夫先生的画像是格洛斯画的，喏，就是这一幅。请原谅我谈起了家事，但既然您肯赏脸让我把您介绍给伯爵，我就把这件事告诉您，免得您对这幅画产生误会。这幅画好象有一种魔力，因为我母亲每次到这儿来，总要看看它，而每一次看它就非哭不可。伯爵和伯爵夫人一生中惟有这一件事不和，他们虽然结婚已二十多年了，却仍象新婚那天一样恩爱和睦。”

　　基督山迅速地瞟了阿尔贝一眼，象是要寻找他的话外之音，但这个青年人的话显然是很直率地从他的心里说出来的。

　　“现在，”阿尔贝说道，“我全部的宝藏您都见到了，请允许我把它们献给您，虽然都是些毫无价值的东西。请把这里当作您自己的家好了，请随便一些，并请您同我一起去见一下马尔塞夫先生，我在罗马已写信详细告诉过他您对我的帮助，我已对他讲您将光临的消息。我敢说，伯爵和伯爵夫人都很希望能亲自向您道谢。我知道，您对于应酬多少有点厌烦了。见识过这么多事物的水手辛巴德对于家庭生活是不会怎么感兴趣的。可是，巴黎人的生活就在于彼此来往的应酬上，，我现在的提议就是踏入这种生活的开始，请接受吧。”

　　基督山鞠了一躬，并没回答，他接受了这个建议，既没有表露出热情，也没显示出不快，只当这是社会上的一种习俗，每个绅士都应该把这看作是一种义务。阿尔贝叫他的仆人进来，吩咐他去通报马尔塞夫先生和夫人：说基督山伯爵已经到了。阿尔贝和伯爵跟在他的后面。当他们走到前厅的时候，看见门框上挂着一面盾牌，盾牌上的图案极其华丽，和房间里其它的陈设很相称，这一点足以证明这个纹章的主人的重要性了。基督山停下来全神贯注地看着。

　　“七只浅蓝色的燕子，”他说，“这无疑是您的家族纹章吧？我对纹章虽有点研究，能略做辨别，但对于家谱学却很不了解。我是一个新封的伯爵，这个头衔是在托斯卡纳依靠圣爱蒂埃总督的帮忙弄来的，要不是他们说这是旅行所必需的，我本来还不高兴来这一套呢。但是，一个人出门在外，马车的坐垫底下，总有一些想避开海关关员搜查的东西的。原谅我向您提出了这样的一个问题。”

　　“这没什么失礼的，”马尔塞夫非常自信地答道。“您猜对了。这是我家的纹章，也就是说，是我父亲这一族的，但您也看到了，这旁边有一面盾，上面有红色的直线和一座银色的塔楼，那是我母亲家族的。从她那一边来说，我是西班牙人，但马尔塞夫这一族是法国人，而且我听说，是法国南部历史最悠久的家族之一。”

　　“是的，”基督山答道，“这些纹章就可以证明，凡是武装去朝圣地的人，几乎都在他的武器上画着一个十字架或几只候鸟，十字架表示他们的光荣使命，候鸟则象征他们将要出发作漫长的旅行，并希望凭借虔敬的翅膀来完成它。您的祖先曾有人参加过十字军，而即使只参加了圣路易所领导的那一次，也已可追溯到十三世纪，那也算是历史相当悠久了。”

　　“可能是吧，？马尔塞夫说道，“我父亲的书房里有一本家族谱，您一看就可以完全明白的。我曾在那本族谱上作过批注，要是身齐和乔库尔看了，对于他们的研究一定大有裨益的。我现在已不再想那些事了，可是我必须告诉您，在我们这个平民政府的治理之下，我们对于这些事情又开始极大地关注起来。”

　　“哦，那么，你们的政府还是另外挑选一些旧事旧物来做微章的好，象我刚才所注意到的那种纪念品，和纹章是毫无关系的。至于您，子爵，”基督山继续对马尔塞夫说道，“您比政府还要幸福，因为府上的纹章真是漂亮极了，看了引人入胜。是的，您的父母是罗旺斯和西班牙两地的贵族。这就说明了我看到的那幅画像，我所钦慕的那种微黑的肤色，正是高贵的迦太罗尼亚的特征。”

　　伯爵这一番话显然说得非常客气，要想猜透他话里所隐藏的讽刺意味，得具有身狄波斯或斯芬克斯的洞察力才行。马尔塞夫用一个微笑向他道了谢，就推开了挂着盾牌的那扇门，这扇门，我们已经说过，是通客厅的。在客厅最引人注目的一面墙上，又有一幅肖像画。画上是一个男人，年龄在三十五到三十八岁之间，身穿一套军官制服，佩戴着金银双重肩章，由此可见官衔很高；他的脖子上挂着荣誉军团的缎带，表明他曾当过司令官；在胸部，右面挂着一枚武将荣誉勋章，左面挂的是一枚查理三世的大十字勋章，这说明画上的这个人曾参加过希腊和西班牙的战争，或曾在那两国完成过某项外交使命，所以才得到了这个勋章。

　　基督山对于这幅画像的注意并不亚于刚才的那一幅，他正在仔细观看的时候，一扇侧门打开了，迎面而来的正是马尔塞夫伯爵本人。马尔塞夫伯爵年约四十到四十五岁。但他看上去至少已有五十岁了，头发理成军式的，剪得很短，他那漆黑的胡须和漆黑的眉毛与他那几乎已全白的头发形成了鲜明的对照。他身穿便服，纽扣眼上佩戴着他所有的各种勋章的缎带。这个人以一种略带急促但相当庄严的步子走进房来。基督山眼看着他向自己走过来，而他自己却一动也没动。他的脚似乎已被钉在了地面上，正如他的目光盯在了马尔塞夫伯爵身上一样。

　　“父亲，”那青年人说道，“我很荣幸能把基督山伯爵阁下介绍给您，他就是我以前跟您说过的，在我最危急的关头侥幸遇见的那位义士。”

　　“欢迎之至，阁下，”马尔塞夫伯爵一边说，一边微笑着向基督山致意，“阁下保全了我家惟一的继承人，这种恩情是值得我们永远感激不尽的。”

　　马尔塞夫伯爵一边说，一边指了指一张椅子，他自己则坐在窗口对面的一张椅子上。基督山在马尔塞夫指给他的那个座位上坐了下来，他坐的姿势恰巧使自己隐藏在了在鹅绒大窗帘的阴影里，在那儿，他从伯爵那张劳累忧虑的脸上，看到了时间用一条条皱纹记录下的一个人的全部内心隐痛。

　　“伯爵夫人，”马尔塞夫说道。“在接到通报，知道您已经光临的时候，正在梳妆，她很快就会到客厅里来的。”

　　“我觉得非常荣幸，”基督山答道，“能在我到巴黎的第一天就拜会到一位命运之神对他很垂青，功名并重的人。那么在米提贾平原上，或阿脱拉斯山区里，是不是还有一个元帅的权位在等着您呢？”

　　“哦，”马尔塞夫回答说，脸上微微有点发红，“我已经退伍了，阁下。我曾在布蒙元帅的手下作战，在复辟以后被封为贵族。我本来有希望得到更高的爵位，但如果还是拿破仑当政的话，谁又能料得后来的情形会怎么样呢？七月革命的功绩似乎就在于它的忘恩负义，尤其是对那些在帝国时期以前就已为国效劳的军人忘恩负义。所以我提出了辞职。一个人在战场上拼杀多年以后，一旦回到客厅里，简直连怎样在光滑的地板上走路都不会了。我挂起了剑，投身到政治里。我致力于实业，我研究各种实用的工艺。在我二十年的军队生活里，常常想这样做，但那时我没有时间。”

　　“贵国人民之所以能优于任何其他各国就是因为有这种精神的缘故，”基督山回答道。“象您这样家境富裕，出身高贵的一位爵士，竟肯去当一名小兵，一步步地得以升迁，这已经实属罕见了，而在您身为将军，法国贵族，荣誉军团的司令官以后，又肯从头开始第二种职业，心中别无任何其他的希望，只求有一天能有益于您的同胞，这实在是值得赞美的，不，简直是太崇高了。”

　　阿尔贝在一旁听着，很是惊异，他从来没有看见基督山这样热情奔放过。

　　“唉！”这位生客继续说道，无疑是想驱散马尔塞夫额头上的那一片淡淡的阴云，“我们在意大利就不会这样做，我们按照原有的阶级或种族长大，我们沿着前一代人的路线前进，常常也是同样的碌碌无为，终生一事无成。”

　　“但是，阁下，”马尔塞夫伯爵说道，“象您这样的天才，在意大利是不足以施展的，法国以张开她的双臂在欢迎您，请您响应她的呼唤吧。法国也许并不是对全世界都忘恩负义的，她待她自己的子女不好，但她对客人却永远是欢迎的。”

　　“啊，父亲！”阿尔贝微笑着说道，“您显然还不了解基督山伯爵阁下，他厌弃一切荣誉，只要有他的护照上所写的那个头衔就满足了。”

　　“这句话太公道了，”客人回答说，“我生平从来没听到过这样公道的评语。”

　　“您可以自由选择您的人生道路。”马尔塞夫伯爵叹了一口气说道，“而您选中了那条铺满鲜花的路。”

　　“一点不错，阁下。”基督山微笑说道，他的这个微笑是画家都无法用画笔表现出来的，心理学家也无法分析出来的。

　　“我要不是怕您疲劳的话，”将军说道，显然，伯爵的这种态度使他很高兴，“我会带您到众议院去的。今天那儿有一场辩论，凡是不熟悉我们这些近代参议员的外国人，去看看一定会觉得非常有趣的。”

　　“阁下，假如您改天再提出这个邀请的话，我会十分感激的，但刚才蒙您允许我拜见伯爵夫人，所以您的盛意我领了，等下一次再接受吧。”

　　“啊！我母亲来了。”子爵大声说道。

　　基督山急忙转过身来，只见马尔塞夫夫人正一动不动的站在客厅门口，她脸色苍白。她站着的这个门口，正和她丈夫进来的那扇门相对，她的手不知为什么搁在那镀金的门把上，直到基督山转过来的时候，才让它无力地垂了下来。她在那儿已站了一会儿，已听到了来客的最后几句话。后者急忙起身向伯爵夫人行礼，伯爵夫人无言地欠了欠身。

　　“啊！天啊，夫人！”伯爵说道，“你不舒服吗，还是房间里太热，你受不了？”

　　“您身体不舒服吗，妈妈？”子爵大声叫道，向美塞苔丝跳过去。

　　她微笑着谢谢他们两人。“不，”她答道，“只是我初次见到把我们从眼泪和悲哀里拯救出来的人，心里未免有点激动。阁下，”伯爵夫人象一位王后般仪态大方地走了过来，继续说道，“我儿子的生命是您赐的，为了这，我祝福您。现在，我更感谢您给了我一个亲自向你道谢的机会。我的感谢，象我的祝福一样，都是来自我的内心深处的。”

　　伯爵又鞠了一躬，但这次鞠得比前一次更低了。他的脸色显得比美塞苔丝更苍白。“夫人，”他说道，“伯爵阁下和您为一件举手之劳的事都答谢得太客气了。救一个人的命，免得他的父亲悲伤，他的母亲哀痛，算不得是什么义举，只不过是一件从人道上讲应该做的事情而已。”

　　对于这几句说得极其温婉有礼的话，马尔塞夫夫人答道：“我的儿子真是幸运极了，阁下，他竟能结识您这样一位朋友，我感谢上帝促成了这件事。”于是美塞苔丝抬眼向天，面露极其热烈感恩的表情，伯爵似乎觉得在这一对美丽的眼睛里看见了泪水，马尔塞夫伯爵走近她的身边。

　　“夫人，”他说道，“我要走了，我已经向伯爵阁下道过歉了，我请你再代我道歉一次。两点钟开始开会，现在已经三点钟了，而我今天还要发言。”

　　“去吧，那么，我一定尽力使我们的贵客忘记你已出门！”

　　伯爵夫人仍然用多情的口吻回答说。“伯爵阁下，”她又转向基督山说道，“您可以赏光在舍下玩一天吗？”

　　“相信我，夫人，我非常感激您的盛情，但我今天早晨是坐我的旅行马车到府上来的。我还不知道我在巴黎要住的是一间什么样的房子，甚至还不知道它在哪儿，我承认这只是一件小事，但心里总觉得有点不安。”

　　“至少，我们下一次总可以有这种荣幸吧，”伯爵夫人说道，“您肯答应吗？”

　　基督山欠了欠身，没有回答，但这个姿势可以算是答应了。

　　“我不耽搁您了，阁下，”伯爵夫人又说道，“我不愿意让我们的感激变成失礼或勉强。”

　　“亲爱的伯爵，”阿尔贝说道，“我当尽力来报答您在罗马待我的一片好意，在您自己的马车还没有备妥以前，您可以用我那辆双人马车。”

　　“我谢您的好意，子爵，”基督山伯爵答道，“但我想伯都西先生大概会好好地利用我给他的那四个半钟头的时间的，我在门口应该是能找到一辆车子的。”

　　阿尔贝熟悉了伯爵的处事态度，他知道，象尼罗王一样，他特地要做那些常人办不到的事情。所以伯爵现在无论干什么事来，也不会使他惊奇了。但为了亲眼判断伯爵的命令究竟执行得怎么样，他陪他到了府邸门口。基督山没有猜错。他一走进马尔塞夫伯爵的前厅，一个听差，就是在罗马送伯爵的名片给两个青年并代他致意的那个立刻急步走了出去，当他到达大门口的时候，这位不凡的旅行家发觉他的马车已在等候他了。那是一辆高碌式的双座四轮马车，马和挽具原是属于德拉克的，全巴黎人都知道，昨天有出一万八千法廊他还不肯卖呢。

　　“阁下，”伯爵对阿尔贝说道，“我不请您陪我回去了，因为我现在只能给您看到一个匆匆布置起来的住处，而我，您知道，一向是以办事迅速闻名的。所以，请给我一天的时间再来请您过去，我那时一定不会有招待不周的地方的。”

　　“假如您要我等上一天，伯爵，我知道我将会，看到什么，我看到的将不是一所房子，而是一座宫殿。必定有某个神灵在为您服务。”

　　“好吧！您只管去宣传这种念头吧，”基督山回答说，他的一只脚已踏上了那辆华丽的嵌天鹅绒的踏级，“那可以使我在太太们中间发生点影响。”

　　他一边说，一边跳进马车里，车门一关，马车就疾驰而去。

　　车子虽然跑得很快，他还是注意到了，他离开时马尔塞夫夫人的那个房间的窗帘，曾几乎令人难以觉察地动了一下。

　　阿尔贝回去找他的母亲，发觉她已在女宾休息室里了，她斜靠在一张天鹅绒的大圈椅上，整个房间是这样的阴暗，只有那松地钉在帷幕上的金银箔剪成的小饰物和镀金镜框的四角，才给了房间一点亮光。阿尔贝看不到伯爵夫人的脸，她的头上已蒙了一张薄薄的面纱，象是有一层云雾笼罩了她的脸。但他觉察出她的声音似乎有些变了。花瓶里玫瑰花和紫薇花散发着芬芳的香味，但在花香之中，他可以辨别出一股刺鼻的嗅盐的气味，他又注意到伯爵夫人的嗅瓶已从鲛皮盒子里取出来放在壁架上的一只镂花银杯里。所以他一进来就用一种担心的口吻高声说道：“妈妈，我出去的时候您不舒服了吗？”

　　“不，不，阿尔贝！你知道，这些玫瑰，夜来香和香橙花，初开时候香气是很浓的，开始总有点让人受不了。”

　　“那么，妈妈，”阿尔贝垃了拉铃说道，“要把这些花搬到前厅里去吧。您准是有点儿不舒服了，刚才您进来的时候，脸色很苍白。”

　　“我脸色很苍白吗，阿尔贝？”

　　“是的，您配上那种苍白显得更美了，妈，但爸爸和我还是不能不为这苍白而担心。”

　　“你爸爸也跟你说这些了吗？”美塞苔丝急切地问道。

　　“没有，夫人，但您不记得他问你的话了吗？”

　　“是的，我记得。”伯爵夫人回答说。

　　一个仆人走了进来，是阿尔贝拉铃召来的。

　　“把这些花搬到前厅更衣室去，”子爵说。“伯爵夫人闻了不舒服。”

　　仆人按他的吩咐去行事了。接着房间里沉默了好一会儿，一直到所有的花都搬完。“这个基督山是个什么名字？”伯爵夫人等仆人把最后一瓶花搬走，才问道。“是一个姓呢，还是一处产业的名字，或只是一个头衔？”

　　“我相信，妈，这只是一个头衔，伯爵在托斯卡纳多岛海里买下了一个岛子，正如他今天所告诉您的，就把那个岛作为他的封地。您知道，这种事情佛罗伦萨的圣爱蒂埃，巴马的对乔奇，康士但丁，甚至马耳他的贵族都做过。而且，他并非硬要争什么贵族的名义，他自称他的伯爵头衔是侥幸得来的，但一般的罗马人，都以为伯爵是一个身份非常高贵的人。”

　　“他的举止态度真令人钦佩，”伯爵夫人说道，“至少，以刚才他在这儿的短暂停留而论，我可以这样判断。”

　　“那可说是完美无缺，妈，英国，西班牙和德国虽号称是欧洲最高傲的贵族中的三大领袖贵族，但在我所认识的人当中，没有一个人能比得上他。”

　　伯爵夫人沉思了一会儿，然后，又略微犹豫了一下，说道：“你曾经，我亲爱的阿尔贝，我是站在一个母亲的立场上问这个问题的，你曾经到基督山先生的家里去看过。你的目光一向很敏锐，又懂得很多世故，比你同龄的人都机警些，你认为伯爵是否真的表里如一？”

　　“他外表怎样？”

　　“你刚才自己说的呀，他是个身份很高贵的人。”

　　“我告诉您，亲爱的妈妈，人家也是这么说的。”

　　“但你自己的看法如何呢，阿尔贝？”

　　“我只能告诉您，我对他还没有什么明确的看法。但我认为他可能是个马耳他人。”

　　“我不是问他是哪国人，而是问他是怎样的一个人。”

　　“啊！他是怎样的一个人！那就是另外一回事了。我目睹了许多和他有关的惊人的事情，所以要是您叫我把心里话照直说出来的话，我就会说：我真的把他看作是拜伦笔下的一个身世极其悲惨的主角了，他有点象曼弗雷特，因为分享不到家族的遗产，所以就不得不凭他的冒险天才自己去寻找致富之道，因此就无视社会的法律。”

　　“你是说”

　　“我是说，基督山是地中海中的一个岛，岛上没有居民，也没有驻军，是各国的走私贩子和各地的海盗经常去的地方。谁知道这不折不扣的实干家会不会付些保护费给他们的地主呢？”

　　“那是可能的。”伯爵夫人若有所思地说道。

　　“别管他是不是走私贩子呢，”青年继续说道，“您已经见过他了，我的好妈妈，想必您也一定同意，基督山伯爵是一位非凡的人物，他在巴黎社交界一定会获得巨大成功的。嘿，就是今天早晨，在我那儿，这还是他初次踏进社交界，他就已经使我们每一个人都感到非常惊异了，甚至连夏多·勒诺都不例外！”

　　“你觉得伯爵有多大年纪了？”美苦蒂丝问道，显然觉得这个问题很重要。

　　“三十五六岁吧，妈。”

　　“这么年轻！不可能的。”美塞苔丝说道，这句话一方面是回答阿尔贝的，而同时也是在对自己讲。

　　“但这是真的。有好几次，他曾对我说，当然是无意中流露出来的，某某时候他五岁，某某时候他十岁，某某时候十二岁。而我，由于好奇，就把这些细节都牢牢地记住了，再把各个日期一对照，发觉他从没说错过。所以，我敢肯定，这位年龄不明的奇人，是三十五岁。而且，妈，您看他的眼睛多么锐利，他的头发多么黑，而他的额头，虽然苍白一些，却还毫无皱纹，他不但强壮，而且还很年轻呢。”

　　伯爵夫人的头垂了下去，象埋在了一阵极其痛苦的思想里。“这个人对你很友善是吗，阿尔贝？”她问这句话的时候打了一个神经质的寒颤。

　　“我想是这样的。”

　　“你，你喜欢他吗？”

　　“咦，他很讨我欢喜，尽管弗兰兹·伊皮奈一直想说服我，说他是个某个世界回来的人。”

　　伯爵夫人惊恐地打了一个寒颤。“阿尔贝，”由于情绪激动，她说话的音调都变了，“你以前每结交一个新朋友，我总要来过问一下的。现在你是个大人了，都能给我个忠告了，但我还要对你说，阿尔贝，要谨慎。”

　　“噢，亲爱的妈妈，为了您的忠告对我有用，我必须要知道我究竟怕什么。伯爵从不玩牌，他只喝清水，里面加一点白葡萄酒，他很有钱，要不是存心想嘲弄我，是决不会向我借钱的。那么，他对我有什么可怕的地方呢？”

　　“你说得对，”伯爵夫人说道，“我这种担心是不应该有的，尤其是对一个曾救过你性命的人。你爸爸是怎样接待他的，阿尔贝？我们对伯爵在礼貌上就应该更殷勤一些。马尔塞夫先生有的时候心神不定，他总想着他的正事，他或许在无意之中”爸爸的态度再好也没有的了，妈，”阿尔贝说道，“而且，还不止呢，他似乎很喜欢伯爵对他说的那几句恭维话，伯爵的话说得非常巧妙，而态度之安闲，就象是他已经认识他有三十年了似的。每一句话都象是一支搔着痒处的小箭，爸爸心里一定很喜欢的，”阿尔贝笑了一声，又说道，“所以他们分手的时候，已成了最要好的朋友了，爸爸甚至还想带他到众议院里去听演讲呢。”

　　伯爵夫人没有说话。她已深深地沉入了一种思索之中，她的两眼渐渐地闭了起来。站在她面前的这个青年温柔地望着她，他这时所流露出来的母子间的亲情，简直比那些母亲还年轻美丽的小孩子更加真挚。后来，看到她的眼睛已经闭上了，听到了她发的均匀的呼吸声，他相信她已经睡熟了，就踮着脚尖离开房间，万分小心地把门拉上。“这个怪人！”他摇摇头自言自语地说道，“我早就说他会在这儿轰动一时的，我可以用一只万灵的温度计测出他的效果。连我的妈妈都注意到他啦，所以他肯定会是个引人瞩目的人物。”

　　他下楼向马厩走去，想到基督山伯爵这次买马车又大显身手，以致把他的栗色的马在行家的眼睛里降为了二流贷色，心里略微有点不高兴。“千真万确，”他说，“人是不平等的，我一定要请父亲在参议院里讨论这个题目。”

　　（第四十一章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十二章　贝尔图乔先生

　　这会儿，伯爵已经到家了。这一段路走了六分钟。但这六分钟时间已足够吸引不下二十个青年人放马疾驰追上来，来一睹这位有钱的外国人，因为他们都晓得这辆马车的价钱，他们自己没能力买，却很想看看究竟是谁能花得起一万法郎买一匹马。阿里所选中的这座房子座落在香榭丽舍大道的右边，这是基督山在城里日常生活的住宅。前院中央一丛茂密的树木，把房屋的正面给遮住了，在树木的两旁，有两条侧径，象两条手臂，一条在左，一条在右，从铁门入口处分手包抄到门廊前面，以便马车通过，门廓的每一级台阶上都摆放着一大瓷盆花。这座房子孤零零的周围没有邻居，除了大门之外，在邦修路上还有一个侧门。车夫还没等喊门房，那两扇笨重的大门就已经打开了，原来他们已看见了伯爵的马车，在巴黎，就象在其他地方一样，他们都是以闪电般的速度来侍奉伯爵。石子路上车轮的声音还没停下来，大门已经关上了。马车在门廊的左边停住，立刻有两个人到车窗前面来迎候。一个是阿里，脸上带着最真诚的愉快的笑容，似乎只要基督山对他看一眼，他就觉得十分满足了。另外那一个则毕恭毕敬地鞠了一躬，然后伸手扶伯爵下车。

　　“谢谢，贝尔图乔先生，”伯爵说着，一边轻快地跳上了门廊的三个台阶，“那个公证人呢？”

　　“他在小客厅里，大人。”贝尔图乔回答说。

　　“还有，我叫你把房子找好以后就马上去印名片。印了吗？”

　　“伯爵阁下，已经印好了。我亲自到王宫市场去找的那儿最好的刻工，亲自看着他刻版。印出来的第一张名片，就遵照您的吩咐，送到了安顿大马路七号腾格拉尔男爵阁下府上了，其余的都在大人卧室的壁炉架上。”

　　“很好。现在几点钟了？”

　　“四点钟。”

　　基督山把他的帽子，手杖和手套都交给了那个在马尔塞夫伯爵家里招呼马车的法国听差，然后由贝尔图乔在前领路，走进了小客厅里。

　　“这间前厅里的大理石像太普通了，”基督山说。“我希望不久就可以叫人全部搬走。”

　　贝尔图乔鞠了一躬。正如这位管家所说的，那个公证人正在小客厅里等候伯爵。他虽然只不过是一个平庸的律师事务所里的职员，但却故意装出一副乡下律师所特有的那种庄严的神气。

　　“先生，您就是受托把那座乡村别墅卖给我的公证人吗？”基督山问道。

　　“是的，伯爵阁下。”那公证人回答说。

　　“契约写好了吗？”

　　“写好了，伯爵阁下。”

　　“您把它带来了吗？”

　　“带来了。”

　　“好极了，我买的这座房子在什么地方？”伯爵随意地问道，这句话一半是对贝尔图乔说的，一半是对公证人说的。管家做了一个手势，表示“我不知道。”那公证人惊异地望着伯爵。“什么！”他说，“伯爵阁下难道不知道他买的房子在什么地方吗？”

　　“不知道。”伯爵回答说。

　　“伯爵阁下不知道？”

　　“我怎么会知道？我今天早晨才从卡迪斯来。我以前又没来过巴黎，这是生平第一次踏上法国领土！”

　　“啊！那就不同了，您买的那座房子在欧特伊村。”听到这句话，贝尔图乔的脸立刻变白了。

　　“欧特伊村在什么地方？”伯爵问道。

　　“离这里只有两步路，阁下，”那公证人答道，“出帕西门以后没有多远，很幽静，在布洛涅大道的中央。”

　　“这么近？”伯爵说道，“那岂不是不在乡下罗。你怎么会选中一所就在巴黎城门口的房子呢，贝尔图乔先生？”

　　“我！”管家带着一种诧异的表情大声叫道。“伯爵阁下没有叫我买这所房子呀，要是伯爵阁下可以回想一下”

　　“啊，不错，”基督山说道，“我想起来了。我在一家报纸上看到了一则广告，广告上说是‘一座乡村别墅’，我就被那个虚名迷住了。”

　　“现在还来得及，”贝尔图乔赶紧说道，“假如大人把这事托付给我，我可以给您在昂琴，写特奈或贝利维找到一座更好的。”

　　“噢，不用了，”基督山无所谓似地答道，“既然已经买下了，就算了吧。”

　　“您说得很对，”那公证人说道，他深恐得不到那笔佣金。

　　“那所房子的地点很幽静，有流水，有树木，虽然已荒废了很长时间，但仍是一个很舒适的住处。所以即使不把家具算在内，也是划算的，家具虽旧了，可还是很值钱的，很多人现在都想收集古董呢。我想伯爵阁下也有这种嗜好吧？”

　　“一点不错，”基督山答道，“旧家具用起来很方便，是不是？”不止方便，而且富丽堂皇。”

　　“真的，那我们不要错过这个机会，”基督山答道。“请您把契约拿来，公证人先生。”于是他匆匆地把契约上所写的房屋地点和房主姓名瞟了一眼，迅速签了字。“贝尔图乔，”他说，“拿五万五千法郎给这位先生。”管家摇摇晃晃地走了出去，不一会拿回来一叠钞票，于是那公证人就仔细地数起钞票来，似乎佣金不做一番清点，他是决不肯收条的。

　　“现在，”伯爵问道，“手续都全了吗？”

　　“都全了，伯爵阁下。”

　　“钥匙您带来了没有？”

　　“钥匙在门房手里，那所房子由他在照看着。这儿有我写给他的一张条子伯爵阁下可以查，拿了这张条子到新居去。”

　　“好极了。”基督山对那公证人做了一个手势，等于在说，“我现在不再需要你了，你可以走了。”

　　“但是，”那个诚实的公证人说道，“我想您大概是弄错了吧，伯爵阁下，一切包括在内，只要五万法郎就够了。”

　　“您的手续费呢？”

　　“已经包括在这笔钱里了。”

　　“但您不是从欧特伊来的吗？”

　　“当然是的。”

　　“哦，那么，即使您劳神，又使您费了不少时间，这个报酬也是很公道的了。”伯爵说道，并做了一个很客气的手势表示谢意。那个公证人倒退着走出了房间，然后深深地鞠了一躬，这是他生平第一次遇见这样的主顾。

　　“送这位先生出去。”伯爵对贝尔图乔说道。于是管家跟着那公证人走出了房间。

　　当房间里只剩下伯爵一个人的时候，他立刻从口袋里摸出了一个皮夹子，上面有一把锁，他的脖子上挂着一枚昼夜不离身的钥匙，他用钥匙打开皮夹子的锁。翻了一会，忽然在一页上停住了，这上面记着几行字，他把这几行记录和放在桌子上的契约比较了一下，又想了一下，“‘欧特伊村芳丹街二十八号。’的确一样，”他说，“现在，我要把他的口供吓出来，但究竟是用宗教的力量好呢还是用物质的力量好？不管怎样一个钟头之内，我一切都会知道的。贝尔图乔！”他一面喊，一面用一把软把的木槌，敲了一下铜锣。“贝尔图乔，”管家立刻在门口出现了。“贝尔图乔先生，”伯爵说，“你曾有一次告诉过我，说你在法国旅行过的吗？”

　　“是的，大人，走过几个地方。”

　　“那么你是熟悉巴黎近郊的罗？”

　　“不，大人，不。”管家回答说，他的全身神经质般的颤抖了一下，基督山对喜怒哀乐的洞察可谓行家，一见便知道他内心里非常不安。

　　“这就麻烦了，”他说道，“你竟从来没去近郊玩过，因为我今天傍晚想去看看我的新居，你陪我去的时候也许可以给我提供一点有用的情况呢。”

　　“到欧特伊去！”贝尔图乔大声叫道，他那紫铜色的皮肤立刻变成了青白色，’要我到欧特伊去？”

　　“哎，那有什么可大惊小怪的？你既然为我服务，我住在欧特伊的时候，你肯定要到那儿去的呀。”

　　贝尔图乔一看见他主人目光威严，就急忙低下了头，一动不动地站着，也不回答。

　　“咦，你怎么啦？你要我另外再叫人去吩咐备车吗？”基督山问道，他说这句话的语气，简直如同路易十四说的那句名言“这下又得叫我耐心等待了”一样。

　　贝尔图乔三步两步就进了前厅，用一种嘶哑的声音大喊道，“给大人备车！”

　　基督山写了两三封信，当他封上最后一封的时候，管家出现了。“大人的马车已在门口了。”他说道。

　　“嗯，去拿你的帽子和手套吧。”基督山回答说。

　　“我陪您去吗，伯爵阁下？”贝尔图乔大声问道。

　　“当然罗，你必须去告诉他们，因为我预备到那所房子里去住。”

　　伯爵的仆人中从来没人敢违背他的命令，所以那位管家不再多说一句话了，只是跟在他的主人后面，伯爵先上车，然后示意叫他跟上来，于是他也上了车，毕恭毕敬地坐在前座上。

　　（第四十二章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十三章　欧特伊别墅

　　基督山注意到，当他们跨上马车的时候，贝尔图乔曾做了一个科西嘉式的手势，即用他的大拇指在空中划了一个十字，而当他坐进马车里的时候，又喃喃地低声作了一个简短的祷告。管家这种古怪的举动，显然是他忌讳伯爵这次出门，除了喜欢刨根问底的人，谁见了都会可怜他的，但伯爵的好奇心似乎太重了，非要贝尔图乔跟着他跑这一趟不可。不到二十分钟，他们便到了欧特伊，他们进了村庄以后管家显得愈来愈烦躁不安。贝尔图乔缩在马车的角落里，开始焦急不安地察看经过的每一座房子。

　　“告诉他们在芳丹街二十八号停车。”伯爵吩咐他的管家，眼睛一眨不眨地盯着他。

　　贝尔图乔的前额上满是汗珠，但还是照办了，他把头从窗口里探出去，对车夫喊道：“芳丹街二十八号。”

　　二十八号在村子的尽头，在车子向前走的时候，夜幕渐渐降临了，说得确切些，天空中出现了一大片带电的乌云庄子亦称“《南华经》”。道家主要著作。战国庄周及其，使薄暮中的这场戏剧化的插曲被包围在庄严的气氛里。马车停住了，听差从车夫的座位上跳下来，打开了车门。

　　“贝尔图乔先生，”伯爵说，“你不下车吗？你想留在车子里吗？你今晚上有什么心事吗？”

　　贝尔图乔慌忙跳下车，直挺挺地站在车门旁边，伯爵扶住他的肩头走下马车的三级踏板。

　　“去敲门，”伯爵说道，“说我来了。”

　　贝尔图乔上去敲门，门开了，门房走出来。“什么事？”他问道。

　　“这位是你的新主人，伙计。”听差说道，然后他把公证人的那张条子交给了门房。

　　“那么，房子卖出去了？”门房问道，“这位先生是来这儿住的吗？”

　　“是的，我的朋友，”伯爵答道，“我要尽量使你不再去想你的旧主人。”

　　“噢，先生，”那门房说道，“我对他没有什么可留恋的，因为他很少到这儿来。他上一次来也是五年前的事了，他是该卖掉这所房子的，因为这所房子对他毫无好处。”

　　“你的旧主人叫什么名字？”基督山问道。

　　“圣·梅朗侯爵。啊，我相信他不是为了钱才卖这所房子的吧。”

　　“圣·梅朗侯爵！”伯爵回答说。“这个名字我好象听说过，圣·梅朗侯爵！”于是他现出了沉思的样子。

　　“是一位老绅士，”门房又说道，“是波旁王朝最忠实的臣仆，他有一个独生女儿，嫁给维尔福先生，维尔福先生做过尼姆的检察官，后来调到凡尔赛去了。”

　　基督山这时向贝尔图乔瞟了一眼，只见贝尔图乔正将身子靠在墙上，以免跌倒，他的脸比他所靠的那面墙还要白。“他这个女儿不是死了吗？”基督山问道，“我好象听人这样说过。”

　　“是的，先生，那是二十一年以前的事了，从那以后，我们见到可怜的侯爵总共不过三次。”

　　“谢谢，谢谢，”基督山说道，他从那位管家失魂落魄的样子上判断出，他不能再把弦拉紧了，再紧便有绷断的危险。“请给我个人。”

　　“要我陪您吗，先生，？”

　　“不，不必了，贝尔图乔会给我照亮的。”基督山一边说，一边赏了他两块金洋，这两块金洋使门房的嘴巴里接连流出来一大串感谢和祝福的话。

　　“啊，先生，”他在壁炉架和搁板上面找了一番以后说道，“我没有蜡烛了。”

　　“去拿一盏灯来，贝尔图乔，”伯爵说道，“领我去看看房子。”

　　管家一声不响地服从着命令，但他拿灯的那只手在发抖，从这一点上，很容易看出他这次的服从付出了多大的代价。二楼有一间客厅，一间浴室和两间卧室，这两间卧室中的一间和一座螺旋形的楼梯相连，楼梯出去便是花园。

　　“啊，这儿有一座秘密楼梯，”伯爵说道，“这倒很方便。照着我，贝尔图乔先生，往前走，我们来看看它通到什么地方。”

　　“大人，”贝尔图乔答道，“它是通花园的。”

　　“请问，你是怎么知道的？”

　　“我想应该如此的。”

　　“好吧，我们去确定一下吧。”

　　贝尔图乔叹了一口气，走在了前头。这座楼梯的确是通到花园里去的。一到门口，管家就站住了。“走啊，贝尔图乔先生。”伯爵说道。但对方却呆在那里了，只是瞪着眼，现出一副神志不清的样子，他那惊慌失措的眼睛向四面环顾着，象是寻找过去某件可怕的事情的痕迹似的，双手紧紧地握成了拳头，似乎竭力要赶走某种恐怖的回忆。

　　“喂！”伯爵坚持说道。

　　“不，不，”贝尔图乔把灯放在墙角，大声说道，“不，大人，这不行，我不能再向前走了。”

　　“这是怎么回事？”基督山用一种不可抗拒的口吻问道。

　　“您瞧，伯爵阁下，”管家大声说道，“这不是无缘无故的，您要买一所房子，而恰巧会买在欧特伊，而既买在欧特伊，又恰巧是芳丹街二十八号。噢！我为什么不把一切先讲给您听呢？我相信那样您就不会强迫我来了。我多么希望您的房子不会是这一幢，啊，好象欧特伊除了这个谋杀过人的房子以外就再也没有别的房子了似的！”

　　“哦，哦！”基督山停下来说道，但又突然改了口，“你刚才说的什么话？你们科西嘉人真是鬼东西，老是迷信或鬼鬼祟祟的。来，把灯拿起来，我们去看看花园。我想，你和我在一起该不会害怕了吧？”

　　贝尔图乔服从了命令，提起风灯。门一打开，就露出一个阴沉沉的天空，月亮在一片云海里徒然地挣扎着，它偶尔也会露面，但立刻就又被阴沉沉的翻滚的乌云所遮盖了，消失在了黑暗里。管家想往左转。

　　“不，不，先生，”基督山说道，“干么走小路呢？这儿有一片美丽的草地，我们笔直着向前走吧。”

　　贝尔图乔抹了一把额头上冒出的冷汗，还是服从了，但是，他却继续向左斜着走。基督山则恰巧相反，向右斜着走，到了一丛树木旁边，他停下来不走了。管家再也控制不住了。

　　“走开，大人，走开，我求求您了，您正巧站在那块地方啦！”

　　“什么地方？”

　　“他倒下的地方。”

　　“我亲爱的贝尔图乔先生，”基督山大笑着说，“你神志清醒一点好吧，我们现在不是在萨尔坦或科尔泰。这不是一片荒地而是一座英国式的花园，我承认管理得很坏，但你却不能说它不是一个花园。”

　　“大人，我求求您了，别站在那个地方！”

　　“我想你大概发疯了吧，贝尔图乔，”伯爵冷冷地说道。“假如真是如此，我可得先警告你，我会把你关进疯人院里去的。’“天哪！大人，”贝尔图乔回答说，两手绞在一起，脑袋直晃，要不是伯爵这时正在思考一件事关重要的事，使他未能注意贝尔图乔这种胆怯的心理，贝尔图乔的这副模样一定会引得他大笑。“天啊！大人，我要倒霉啦！”

　　“贝尔图乔先生，”伯爵说，“我很荣幸地告诉你，当你装腔作势，眼睛骨碌碌地乱转，两手扭来扭去的时候，实在是象一个被魔鬼缠住了的人，而我注意到，心里藏着秘密的人是最难驱逐魔鬼的。我知道你是个科西嘉人，也知道你很郁闷，老是在想着过去为亲人复仇的那一幕历史。在意大利的时候，我可以置之不理，因为在意大利，那种事情算不上一回事。但在法国，暗杀可是极不受人欢迎的。遇到这类事情，宪兵要捉拿凶手，法官来判罪，还有断头台为死者报仇。”

　　贝尔图乔两手紧紧地扭在了一起，但即使这样，他也没有让那盏风灯跌落到地上，灯光照出了他苍白而变了形的脸。基督山带着他在罗马看安德烈受刑时的那种表情详详细细地观察着他，然后，他又用一种使那可怜的管家全身发抖的口吻说道：“那么说，布沙尼神甫欺骗了我了。一八二九年，他从法国旅行回来以后，叫你拿了一封介绍信到我这儿来，在那封介绍信里，他曾介绍了你的种种优点。好，我现在可以写信给神甫，说他所推荐的人有不良行为，我要叫他负责。而关于这桩暗杀事件，不久我就会完全知道的。只是我要警告你，我住在哪一个国家，就要遵守哪一个国家的法律，我不想为了你的缘故和法国司法机关闹纠纷。”

　　“噢，请别那样做，大人，我一向都是忠心地侍奉您的，”贝尔图乔绝望地大声说道，“我一向为人都很诚实，在我力所能及的范围内，我总是在向好的方面做的。”

　　“我并不否认这一点，”伯爵答道，“但你为什么这样慌张。这可不是好现象，一个内心清白的人，他的脸不会这样惨白，他的手不会这样发抖”

　　“但是，伯爵阁下，”贝尔图乔吞吞吐吐地说道，“我在尼姆监狱里的时候，曾对布沙尼神甫忏悔了一件自己非常后悔的事，他有没有把那件事对您说过？”

　　“是的，但他只说你可以当一名出色的管家，所以我以为你只不过是偷过东西而已。”

　　“噢，伯爵阁下！”贝尔图乔轻蔑地叫出了声。

　　“那么，你既然是一个科西嘉人，你也许曾按奈不住心头的怒火，干过你们所谓‘摘瓢儿’的事。”

　　“是的，我的好主人，”贝尔图乔大喊了一声，使扑倒在伯爵的脚前，“不为别的，只为报一次仇而已。”

　　“这我懂了，但我不懂那件事怎么又在你心里死灰复燃起来，使你变成这个样子。”

　　“大人，这是非常自然的，”贝尔图乔回答说，“因为我说是在这座房子里报的仇。”

　　“什么，在我的房子里？”

　　“噢，伯爵阁下，当时它还不是您的呢。”

　　“是谁的？那么，是圣·梅朗侯爵的了，我记得门房说过。但你对圣·梅朗侯爵有什么仇要报呢？”

　　“噢，不是他，大人，是另外一个人。”

　　“这听来真是有点奇怪，”基督山回答说，似乎象在想什么心思似的，“你竟不知不觉得又跑到两间自己做过非常后悔的事的房子里来了。”

　　“大人，”管家说道，“我相信这是命。第一，您在欧特伊买了一座房子，而那正是我暗杀过人的一座房子，您到花园里来经过的，那个楼梯正是他走过的，那个您站的地方也正是他被刺的地方；而两步路之外，正是他埋葬他孩子的坟墓。这一切不是偶然的，因为这简直太象是天意了。”

　　“好吧，科西嘉先生，我就算这是天意吧。只要人家高兴，我总是什么都肯同意的，而且，你的头脑已经有毛病了，你一定得对它让步。来，想想清楚，把一切都讲给我听吧。”

　　“这件事我只对一个人讲起过，就是布沙尼神甫。这种事情，”贝尔图乔摇摇头，继续说道，“只有在忏悔师的面前才可以讲。”

　　“那么，”伯爵说道，“我指点你去找个忏悔师吧。你去找一个卡德留派或白纳亭派的忏悔师，把你的秘密都讲给他听吧。我可不喜欢装神弄鬼吓唬自己的人，我可不愿意用晚上怕在花园里走路的仆人。我承认我并不十分愿意看到警察局里来人拜访，因为在意大利，只要闭嘴不讲，法院就不会来找麻烦你，但在法国，只有先说出来才能解脱自己。真的！我以为你多少总有点科西嘉人的气质，是一个经验丰富的走私贩子，一个出色的管家，但我现在看出你原来还有别的名堂。你不再是我的人了，贝尔图乔先生。”

　　“噢，伯爵阁下，伯爵阁下！”管家大声说道，他被这恐吓吓坏了，“假如只是为了这个原因我就不能再继续为您效劳了，我宁愿把一切都讲出来，因为我一离开您，就只能上断头台了。”

　　“那情况不同了，”基督山回答说。“但你要想清楚，假如你想撒谎，还不如不讲为妙。”

　　“不，大人，我以我灵魂得救的名义向您发誓，我一定把一切实情都讲给您听，因为我的秘密布沙尼神甫也只知道一部分，但我求您先离开那株法国梧桐。月亮正从云堆里钻出来，而您所站的那个地点，和您裹住全身的这件披风，使我想起了维尔福先生。”

　　“什么！”基督山大声叫道，“原来是维尔福先生”

　　“大人认识他？”

　　“他不是尼姆的前任检察官吗？”

　　“是的。”

　　“他不就是娶了圣·梅朗侯爵的女儿的那个人吗？”

　　“也就是在目前司法界赫赫有名，被公认为最严厉，最正直，最死板的那个人吗？”

　　“哦，大人，贝尔图乔说，“这个名誉白璧无瑕的人”

　　“怎么样？”

　　“是一个无耻之徒。”

　　“什么！”基督山回答说，“不可能吧。”

　　“我告诉您的是实话。”

　　“啊，真的！”基督山说道。“你有证据吗？”

　　“有的。”

　　“而你把它丢了是吧，多蠢呀。”

　　“是的，但仔细去找，还是能找回来的。”

　　“真的吗？”伯爵答道，“讲给我听听吧，因为它引起了我的兴趣。”于是伯爵带着一种很轻松的神气走过去坐在了一条长凳上，贝尔图乔振作起精神跟上去站在了他的前面。

　　（第四十三章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十四章　为亲人复仇

　　“我的故事从什么地方讲起呢，伯爵阁下？”贝尔图乔问道。

　　“随便你好了，”基督山回答，“反正我什么都不知道。”

　　“我想布沙尼神甫可能已告诉过大人了吧。”

　　“是的，说过一点，但那是七八年以前的事了，我都忘记啦。”

　　“那么我可以随意地讲，不必担心大人听了会厌倦”

　　“说吧，贝尔图乔先生，你可以补充晚报的不足。”

　　“事情要从一八一五年开始讲起。”

　　“啊，”基督山说，“一八一五年可不是昨天。”

　　“不，大人，可是这一切我都记得清清楚楚，就象是昨天刚发生的一样。我曾有一个哥哥，他在皇帝［指拿破仑——译注］手下服务，曾升到了中尉。他那一团全都是科西嘉人。这个哥哥是我唯一的朋友。我们都是孤儿，那时我五岁，他十八岁。他抚养我长大，把我当作他的儿子般看待，一八一四年，他结了婚。当皇帝从厄尔巴岛回来的时候，我的哥哥立刻就去参了军，在滑铁卢受了轻伤，随军退到了卢瓦尔。”

　　“但这是‘百日’政变的历史，贝尔图乔先生，”伯爵说道，“要是我没记错的话，这些事都已记载在史书上了。”

　　“请原谅我，大人，但这些细节都必须讲一下的，而您答应过我肯耐心听的呀。”

　　“说下去吧，我一定信守诺言。”

　　“有一天，我们收到了一封信。我应该先告诉你，我们住的地方是一个名叫洛格里亚诺的小村子，就在科西嘉海峡的头上。他告诉我们说，军队已经解散了，他要取道经夏托鲁，克莱蒙费朗，蒲伊和尼姆回来，假如我有钱，他叫我托人带到尼姆去留给他，交给一个和我有交往的客栈老板。”

　　“是走私线上的人吗？”基督山问道。

　　“伯爵阁下，人总得活下去呀。”

　　“当然啦，继续讲吧。”

　　“我深爱我的哥哥，这我已告诉过大人了，我决定不托人带钱去，而是亲自带去给他。我有一千法郎，我留下了五百给我的嫂嫂爱苏泰，就带着其余那五百动身到尼姆去了。这是很容易办到的，因为我自己有一条船，而恰巧有一船货要运出去，一切都对我的计划很有利。但当我们把货装好以后，风向却逆转了，以致于我们四五天都进不了罗纳河。最后，我们终于成功了，就逆流向阿尔驶去。我在比里加答和布揆耳之间下船，取陆路向尼姆走去。”

　　“我们现在快要讲到故事的本身了是吧？”

　　“是的，大人，请原谅我，但是，您一会儿就会知道的，我所讲的话，都是省得不能再省的了。正在这个时候，那次著名的法国南部大屠杀发生了。有两三支流寇，叫什么德太龙，杜希蛮和格拉番的，公开地暗杀人，凡是被他们认为有拿破仑党嫌疑的，都有被杀的危险。您一定也听说过这次大屠杀吧，伯爵阁下？”

　　“隐约听说过，那时候我正在离法国很远的地方。往下说吧。”

　　“我一进尼姆，真可谓一脚踏进了血泊里，因为每走一步我都会遇到几个死尸，而那些杀人的强盗还在到处杀人，掳掠，纵火。一看到这种到处杀戮和破坏的景象，我吓慌了——不是为我自己（我不过是个老老实实的科西嘉渔夫，没有什么可害怕的，正巧相反，那正是我们走私贩子最有利的时机），而是为了我的哥哥，他是帝国时代的军人，刚从卢瓦尔军队里回来，凭他的制服和他的肩章，就够让人处处担心的了。我赶紧去找客栈老板。我的推测实在太准啦：我的哥哥是前一天傍晚到尼姆的，刚走到他想借宿的那间房子门口，就被人刺死了，我费尽心机地去寻找凶手，但谁都不敢把他们的名字告诉我，他们实在是吓坏啦。于是我想起了常常听人说起的法国司法机关，据说它是什么都不怕的，我就去要求见检察官。”

　　“这位检察官的名字叫维尔福？”基督山随随便便地问道。

　　“是的，大人，他是从马赛来的，曾做过马赛的代理检察官。他因为对王室忠心，所以升了一级，据说他就是最先把拿破仑从厄尔巴岛出走这个消息通知政府的人之一。”

　　“那么，”基督山说道，“你们去见他了？”

　　“‘先生，’我对他说，‘我的哥哥昨天在尼姆街上被人暗杀了，我不知道是谁杀死他的，但查究这件事是您的责任。您是这儿的法院院长，法院应该为它以前不能保护的人复仇。’‘你的哥哥是什么人？’他问道。‘科西嘉步兵大队的一个中尉。’‘那么说，是逆贼手下的一个军人罗？’‘是法国陆军里的一个军人。’‘哦，’他回答说，‘他用剑杀人，就在剑下亡身。’‘您错啦，先生，’我答道，‘他是被匕首刺死的。’‘你要我怎么办？’那个法官问道。‘我已经告诉过您啦，为他报仇。’‘去拿谁来报仇？’‘拿他的凶手呀。’‘我怎么知道谁是凶手呢？’‘吩咐他们去找呀。’‘为什么？你的哥哥和人吵架，是在一场决斗中被杀死的。所有这些老军人都无法无天的，皇帝时代，大家还能容忍他们，但现在可不同啦，因为我们南方人是不喜欢军人或混乱状态的。’“‘先生，’我回答说，‘我来请您干预这件事，不是为我自己，至于我，我痛哭一场，或为他报仇就行了，但我那可怜的哥哥有一个老婆，要是我万一发生了什么事，那个可怜的人就会饿死的，因为她一向靠我哥哥的薪水生活的。请为她在政府里弄一笔小小的抚恤金吧。’‘每一次革命总是有灾难的，’维尔福先生回答说。‘你的哥哥是这次灾难里的牺牲品。这是天灾，政府对他的家庭是毫无义务的。假如我们从各种复仇法上来判断，逆贼的追随者以前曾处处迫害王党，现在轮到他们当权，你的哥哥在今天多半会被判处死刑的。这种事情是很自然的，这是报应的定律嘛。’‘什么！’我大声叫道，‘你做法官的也对我这样说？’‘这些科西嘉人简直都疯了，我敢断定，’维尔福先生回答说，‘他们以为他们的老乡还依旧在做皇帝呢。你看错了时代啦，你应该在两个月之前来告诉我的，现在太晚了。赶快走吧，不然我就要用强迫手段了。’我望了他一会儿，想看看要是再向他请求会不会有什么收获，但这个人是石头做的。我走近他，低声说道，‘好吧，既然你把科西嘉人看得这样清楚，你就一定该知道，他们是绝不食言的。你以为杀死我哥哥是件好事，因为他是个拿破仑党，而你是一个保皇党！好吧，我，我也是一个拿破仑党，我现在向你宣布一件事，就是我要杀死你！从我向你宣布为亲人复仇的这个时候起，你就赶紧想法保护你自己吧，因为下一次我再碰见你的时候，你死期就到了！’就在他惊魂未定的时候，我打开门逃了出去。”

　　“啊，啊！”基督山说道，“看你的外表很老实，贝尔图乔先生，想不到你竟会对一位检察官做出这样的事来！他知不知道‘为亲人复仇’这几个可怕的字是什么意思？”

　　“他知道得非常清楚，所以从那个时候起，他不带卫队就决不敢外出，总把自己关在家里，并派人到处抓我。幸亏，我躲藏得非常好，他找不到我，于是他心慌了，不敢再住在尼姆了。他要求调职，而他确实也极其神通广大，他调到了凡尔赛。但是，您是知道的，一个科西嘉人既已发誓要为自己的亲人报仇，是不管路途远近的。所以，他的马车尽管走得快，却从来不曾超过我半天的路程，我步行跟踪着他。最要紧的事情是不但要杀死他，因为这种机会我有过不下一百次了，并且要杀死他而又不被人发觉，至少不被人捉住。我已不再是属于我自己了，因为我得保护自己和想法养活我的嫂嫂。接连三个月，我盯住了维尔福先生，那三个月里，只要他一出门，我就跟着他。终于，我发觉他偷偷摸摸地到欧特伊去了。我就跟着他到了那儿，我看他走进了我们现在的这所房子，只是，他并不从朝街的大门进来，他原是骑马或是乘车来的，但他却把车子或马留在小客栈里，从那扇门进来，您看，就是那边儿的那扇门！”

　　基督山点了一下头，表示他能在黑暗中看到贝尔图乔所指的那扇门。

　　“我在凡尔赛既然无事可做，就到欧特伊来竭力探听消息。假如我想偷袭他，最合适的地点显然就是躲在这儿等候他了。这年房子，正如门房告诉大人的，是属于维尔福的岳父圣·梅朗先生的。圣·梅郎先生住在马赛，所以他用不着这所乡村别墅。据说房子已租给了一个青年寡妇，大家只知道她叫‘男爵夫人’。

　　“有一天傍晚，我正从墙外向里探望的时候，看见一个年轻而美丽的女人独自在花园里散步，花园里的情形不论从哪一个窗口都是望得到的，我猜测她是在等维尔福先生。当她走近时，能够辩别出她的面貌了，我便看出她才十八九岁，身材高挑，非常漂亮。而由于她穿着一件很松的绸衣，又没有什么东西挡住她的身体，所以我看出她不久就要做母亲了。过了一会儿，小门开了，进来了一个男人，那个青年女人就急忙向他迎上去。他们互相拥抱，亲密地接吻，一同回到了屋子里。这个男人就是维尔福。我当时想，当他回去的时候，尤其是假如他在晚上回去的话，他就会独自在花园里走一大段路的。”

　　“你知不知道这个女人的名字？”伯爵问道。

　　“不知道，大人，”贝尔图乔回答说，“你一会儿就会知道我当时没有时间去打听这件事。”

　　“说下去”。

　　“那天晚上，”贝尔图乔继续说道，“我本来可以杀死那个检察官的，但我对于地形还不够熟悉。我深恐不能立刻杀死他，要是他一喊，我可就逃不掉了。我把这件事拖到了他下次再来的时候。而为了不使这些逃过我的眼睛，我弄了一个窗子对着街道的房间，以便随时窥视花园里的情形。三天以后，约莫晚上七点钟的时候，我看见一个仆人骑着马疾驰着离开了房子，踏上了通往塞夫勒去的大道。我推测他是到凡尔赛去的，我没猜错。三个钟头之后，那个人满身灰尘地人回来了，他的使命已经完成了。十分钟之后，又来了一个男人，是徒步来的，裹着一件披风，他打开了花园的小门，一进去就把门关上了，我赶紧下来，虽然我还没看清维尔福的脸，但从我剧烈的心跳上就可以认出是他。我穿过街道，奔到了墙角上的一个邮筒前面。我以前就是用了这个邮筒的帮助朝花园里窥探的，这一次，只是望望已不能使我满足了，我从口袋里拿出小刀来，自己先试了一下，刀尖的确很锋利，然后就从墙上翻了过来。我做的第一件事就是跑去看看那扇门，原来他把钥匙留在了门上，但为小心起见，他把钥匙在锁孔里连转了两次。那么，没问题我可以从这扇门逃出去的。我把地形仔细地观察了一遍。花园是个长方形的，中间有一片光滑的草坪，四角有枝叶茂密的树丛，树丛中夹杂着矮树和花草。要从那扇门走到屋子里或从屋子里走到那扇门，维尔福先生必须经过一处树丛。

　　“当时九月底，风很猛烈。大块的乌云扫过了天空，不时地把那苍白的月亮遮住了，这时，微弱的月光染白了那条通到屋子里去的石子路，但却无法穿透那黑压压的树丛，人要是躲在这茂密的树丛里，是决不会被发现的。我就躲在离维尔福必经之路最近的一个树丛里。我刚一躲进去，就好象听到在呼呼的风声里有呻吟声，您知道，或说得更确切些，您不知道，伯爵阁下，一个快要犯暗杀罪的人，总好象听到空中有低低的哭泣声。就这样过了两个钟头，在这期间，我好象觉得又有几次听到了这种呻吟的声音。后来午夜的钟声响了。当最后那一下钟声消逝的时候，我看到我刚才下来的那座秘密楼梯的窗口上透出了一点微弱的灯光。不久门开了，那个穿披风的人又出现了。那可怕的时机终于到啦，为这个时机我已准备了很久，所以我毫不心慌。我把小刀从口袋里摸出来，准备出击。那个穿披风的人向我走过来，但当他走近一些的时候，我看到他手里拿着一件武器。我是怕了，不是怕搏斗，而是怕失败。当他离我只有几步远的时候，我才看清那武器原来是一把铲子，这时他已在树丛边上停了下来，先向周围望了望，然后开始在地上掘起坑来。为了便于挖土，他把披风脱下来放在了草地上，我这才发觉在他的披风下面蒙着一样东西。当时，我承认，好奇心和我的仇恨混在了一起，我想看看维尔福究竟要在那儿干什么，所以我屏住呼吸，一动不动地站着，我的脑子里闪过了一个念头，而当我看到那检察官从他的披风底下抽出一个两呎长七八时深的木箱的时候，那个念头就更明确了。我等他把那只箱子放在坑里，然后，当他用脚把土踩结实，想消除一切痕迹的时候，我就冲了上去，把我的小刀一下插进了他的胸膛，一面大声说道：“我是琪奥凡尼·伯都西粤，拿你的命抵偿我哥哥的命，拿你的财宝给他的寡妇！你看见了吧，我这次报的仇比我所希望的还圆满！”我不知道他当时有没有听到这些话，我想他大概没有听到，因为他喊都没喊一声就倒了下去。我只觉得他的血喷了我一脸，我当时如醉如狂，而那血并没有使我更糊涂，却反而使我清醒过来。不一会儿，我便挖出了那只箱子，然后，为了不让人知道，我又填满了那个坑，把那把铲子抛到了墙外，冲到门口，把门牢牢地锁上，带走了那把钥匙。”

　　“啊！”基督山说，“依我看，这是一桩小小的暗杀抢劫案。”

　　“不，大人，”贝尔图乔答道，“这是为亲人复仇，外加赔偿损失。”

　　“是笔不小的数目吧？”

　　“那不是钱。”

　　“啊！我记起来了，”伯爵回答说，“你不是说到过一个什么婴儿吧？”

　　“是的，大人，我当时急忙奔到河边，在河堤上坐下来，用我的小刀撬开了箱子上的锁。在一块质地很好的纱布里，包着一个初生的婴儿。他的脸发紫，小手发青，显然是被人闷死的，但他的身体还没有冷，所以我有点犹豫不决，不敢把他扔到我脚边的河里。过了会儿，我好象觉得他的心脏微微地跳了一下，因为我曾在巴斯蒂亚的一家医院里当过助手，所以我就照医生的办法做起来——我把气吹到了他的肺里，使他的肺部膨胀起来。一刻钟之后，我看到他呼吸了，并且听到了一声微弱的喊叫。”于是我也喊了一声，但那是一声高兴的喊叫。“那么，上帝没有责骂我，”我喊道，“因为他允许我救活一条人命来抵偿我夺掉的那条命。”

　　“你把那孩子怎么样了？”基督山问道。“对于一个想逃走的人，他无疑是个负担。”

　　“我一点没想收留他，但我知道巴黎有一家医院是接受这种可怜虫的。当我经过关卡的时候，我便说这个孩子是我在路上捡到的，并问那家医院在什么地方。那只箱子证实了我的话，那块纱布也证明他的父母是有钱的人，我身上的血可以解释是从别人身上弄来的，也可以解释是从那孩子身上弄来的。他们没有刁难我，就把那家医院指给了我，原来医院就在恩弗街的头上。我先把那块布撕成两片，布上原先写着两个字，这样一来，一个字仍留在包孩子的那片布上，一个字便留在了我的手里，我来到医院门口，拉了拉铃，便飞也似的赶快逃走了。两个星期之后，我便回到了洛格里亚诺，我对爱苏泰说，‘你可以安心了，嫂嫂，伊斯雷死了，但他的仇已经报了。’她问我这句话是什么意思，我就把经过的一切都讲给她听了，‘琪奥凡尼，’她说道，‘你应该把那个孩子带回来。我们可以取代他失去的父母，给他取名叫贝尼代托［意大利文，意思是“祝福。——译注］，上帝看到我们做了这件好事，会祝福我们。’我把我藏着的半片布给了她，回答说，等我们的境况宽裕一点的时候，再去把他要回来。”

　　“那片布绣的是什么字？”基督山问道。

　　“Ｈ和Ｎ，上面有一个男爵的花环图纹。”

　　“天哪，伯都西粤先生，你竟用起家谱学的术语来了！你是在哪儿研究家谱学的？”

　　“就在您这儿，大人，在您手下当差是什么都学得到的。”

　　“讲下去吧，我很想知道两件事。”

　　“什么事，大人？”

　　“这个小男孩后来怎么样了？因为我记得你告诉过我他是一个男孩子，贝尔图乔先生。”

　　“没有，大人，我不记得曾告诉过您这一点。”

　　“我以为你说过的，是我弄错了。”

　　“不，您没有错，他的确是个男孩儿。但大人想知道两件事情，那第二件事是什么？”

　　“第二件是你被人控告的那件罪案的经过，就是后来你要一位忏悔师，而布沙尼神甫应邀到尼姆狱中来看你的那件事。”

　　“那个故事讲起来很长的，大人。”

　　“那又有什么关系？你知道我睡觉的时间是很短的，我想你也不见得很想睡吧。”贝尔图乔鞠了一躬，继续讲他的故事。

　　“一半是由于我忘不了那种种往事，一半是为了要养活那可怜的寡妇，我就急急地又回去干走私贩子那老行当了，当时走私比以前更容易了，因为在一次革命之后，接着总有一段时期法纪很松弛。南部沿岸的警戒尤其薄弱，因为在阿维尼翁，尼姆，或乌齐斯不断有叛乱发生。我们就利用政府给的这个休战时间，在沿海一带建立起了联络网。自从我的哥哥在尼姆街上被暗杀以后，我就再也没进过那个城市。结果是，那位和我们有联系的客栈老板看到我们不再到他那儿去了，就不得不来找我们，他在比里加答到布揆耳的路上开了一个分店，名叫杜加桥客栈。所以，在埃格莫特，马地苟斯和波克一带，我们有十几个地方可以卸货，必要的时候，也可以在那儿藏身，以躲避宪兵和海关官员。走私这个行当，只要肯花精力，肯动脑筋，是很赚钱的，我是在山沟里长大的，所以我有双重的理由怕宪兵和海关官员，因为一旦把我带到法官前面，就免不了要审问，而一经审问，就总是要追究过去的事情。那样在我过去的生活中，他们就可能发现一些比走私雪茄和无证贩白兰地更为严重的事，所以我宁死也不愿被捕。我干成了不少惊人的交易，而这些经验不止一次地证明，凡是那些需要当机立断，果敢执行的计划，我们对于自身的过份顾虑，几乎是成功的唯一障碍。的确，当你拚命想完成一件事的时候，你就不再是别人的对手，或说得更确切些，别人也就不再是你的对手了，不管是谁，只要下了这个决心，他就会立刻觉得增添了无穷的力量，而他的视野也随之开阔了。”

　　“谈起哲学来了，贝尔图乔先生！”伯爵插嘴说道，“你一生中什么都干过一些的了？”

　　“噢，请您原谅，大人。”

　　“不，不要紧，但在夜里十点半的时候谈哲学未免有点太晚了吧。我没什么别的意思，只是觉得你说的很对，比有些哲学家说得还对。”

　　“我的生意愈做愈远，也愈来愈赚钱。爱苏泰照料着家务，我们那份小家产渐渐地积累起来。有一天，当我要出发去远行的时候，‘去吧，’她说道，‘你回来的时候我要吓你一跳。’我追问她是什么事，但没用，她什么也不肯告诉我，于是我就走了。我们那次离开了差不多六个星期。我们到卢卡去装油，到里窝那却装英国棉花，我们顺利地卸了货，分了红利，然后高高兴兴地回家了。我一进家门，就看见爱苏泰的房间中央有一只摇篮，这只摇篮，和其余的家具一比，算是奢华的了，摇篮里有一个七八个月的婴儿。我高兴地叫了一声，自从我暗杀了那检察官以来，一向都很快乐，只是一想到遗弃了这个孩子的时候，心里总有点不快。而对那次暗杀，我从没有后悔过。这一切，可怜的爱苏泰都猜到了。她就趁我出门的时候，带着那半片纱布，写下我把孩子送到医院里去的日期和时间，动身到巴黎去接孩子了。他们没有提出异议，就把那婴儿交了给她，啊，我承认，伯爵阁下，当我看到那可怜的小东西安静地躺在摇篮里的时候，我泪水盈眶，心潮澎湃。‘啊，爱苏泰，’我喊道，‘你真是一个好女人，上天会祝福你的。’”

　　“这就和你的哲学不太相符了，”基督山说道，“这实在只是一种迷信而已。”

　　“唉！大人说对啦，”贝尔图乔答道，“上帝派这个婴儿来是为了惩罚我们的。从没有哪个人的邪恶的天性这样早地就显露了出来，而且这决不是由于教养方面的什么过错。他是一个很可爱的孩子，有一双深蓝色的大眼睛，和他那洁白的肤色非常相称，只是他的头发太淡了一点，使他的面貌看上去有点古怪，但他却有着极灵活的目光，极刻毒的微笑。不幸的是，在我们那儿有句谚语，叫做‘脸蛋儿长得俊，不是好到极点，就是坏到透顶。’这句谚语用在贝尼代托身上实在是正确不过啦，在他还很小的时候，他就已表现得极为恶劣。不错，我嫂嫂的溺爱也助长了他。为了这个孩子，我那可怜的嫂嫂宁肯跑上一、二十里路到镇上去买最新鲜的水果和最好吃的糖果，但他不爱帕尔马的子或热那亚的蜜饯，却偏爱到一家邻居的果园里去偷栗子或在阁楼上偷吃苹果干，尽管我的花园里长的胡桃和苹果可以随他吃个够。贝尼代托大约五六岁的时候，有一天我们的邻居华西里奥抱怨说他的钱袋里少一个路易，按照当地的风俗，人们是从不不把钱袋或贵重物品锁起来的，因为，大人们都知道，科西嘉是没有贼的，开始我们以为他一定是数钱时数错了，但他却坚持说一点没数错。那天，贝尼代托一早就离开了家，到很晚了还没有回来，我们非常焦急，后来，我们终天看到牵着一只猴子回来了，他说他看到那只猴子锁在一棵树下，就捡来了。这个喜欢恶作剧的孩子总是异想天开的，想要一只猴子的念头已在他的脑子里转了一个多月。一个路过洛格里亚诺的船夫有几只猴子，那个刁滑的家伙引坏了他，偷钱的念头无疑也是那个家伙教给他的。在我们的树林里是捡不到锁在树上的猴子的，’我说道，‘老实承认你是怎么弄来的吧。’贝尼代托坚持着他的谎话，而且讲得有声有色，听起来根本不象是真话，倒是显示出他很富于想象力。于是我发火了，他却大笑起来。我威胁要打他，他后退了两步。‘你不能打我，’他说道，‘你没有这个权利，因为你不是我的父亲。’“我们始终弄不明白这个要命的秘密是谁泄露给他的，我们一向小心谨慎地瞒着他，总之，这一句把那孩子的全部性情都暴露出来，我几乎被他吓住了，我的手无力地地垂了下来，连碰也没碰他一下。那孩子胜利了，而这次胜利使他变得更加肆无忌惮，以致把爱苏泰所有有钱都任意挥霍掉了。他愈是不成器，爱苏泰似乎愈是爱他，她不知道该如何抑制他的任性，也没有勇气限止他的放荡行为。当我在洛格里亚诺的时候，一切还好，但只要我一离开，贝尼代托便成了一家之主，一切便都乱了套，当他才十一岁的时候，他就喜欢混在十八九岁的孩子们中玩了，而且选中的伙伴都是巴斯蒂亚甚至科西嘉最坏的孩子，他们已经闹过不少恶作剧，好多次有人恐吓控告他们。我慌了，因为一旦被人控告，就可能产生严重的后果。而当时又不得不离开科西嘉去作一次长途跋涉，我考虑了很久，最后决定带贝尼代托一起去，希望借此来避免一场临近的灾祸。走私贩子的生活是活跃而辛苦的，我希望那种生活，再加上船上严格的纪律，可以有助于改变一下他的堕落。我和贝尼代托单独谈话，叫他同我一起去，我努力用种种最能打动一个十二岁的孩子的幻想的许诺去相诱他。他耐心地听我讲，听我讲完以后，他当时大笑起来。

　　“‘你疯了吗，叔叔？’（他高兴的时候就这么叫我。）‘你以为我会用现在的这种生活去换取你那种生存方式——放弃我这种自由自在愉快的生活，而去象你那样又辛苦，又危险地去自讨苦吃吗？夜里忍受刺骨的寒风，白天忍受灼肤的酷热，东躲西藏的，一旦被人发觉，就得吃枪子儿这样去赚那一点点钱吗？哼，我要多少钱就有多少钱，只要我要，妈妈总是会给我的，你瞧，我要是接受了你的建议，我不就是一个傻瓜啦。’他说得这样厚颜无耻，头头是道，我简直呆住了。贝尼代托却已回到了他的伙伴那儿，我看到他远远地把我指给他们看，简直把我当成了一个傻瓜了。”

　　“可爱的孩子！”基督山自言自语地说道。

　　“哎！假若他是我自己的儿子，贝尔图乔回答说，或甚至是我的侄儿，我是会想法把他带到正路上来的，因为你知道自己要尽责任，那样你的力量也就来了。但一想到要打一个父亲死在我手里的孩子，我就下不去手了。我的嫂嫂总是为那不幸的孩子辩护，但她也承认，她曾丢过好几次钱，而且数目都相当大，于是我就好好地劝她，让她把我们那笔小小的积蓄藏在一个安全的地方，以备将来急用。我已经下定了决心，贝尼代托已完全能读，能写，能算了，当他高兴的时候，他在一天中所学的。比别人一个星期学的还要多。我一心想着把他送到一只船上去干活，事前丝毫也不让他知道我的计划，只待拟定一个日子，然后一清早就送他上船，上了船，就把他推荐给船长，以后他的前途就由他自己去决定了。计划想好了以后，我便动身到法国去了。我们的全部货物都得在里昂湾里卸上岸，这样干已愈来愈困难了，因为当时是一八二九年了。社会秩序已完全重新建立起来了，海关关员的警戒已加强了好几倍，布揆耳的集市又刚刚开始，所以他们这时看管得极为严格。

　　“我们远航开始的时候很顺利。我们把船驶进了罗纳河，在布揆耳到阿尔之间的一段河面上抛了锚，和其他几只帆船混在一起。我们一到达，当天夜里就开始卸货，在和我们有联络的几位客栈老板的帮助下，把货运进了城里。究竟是成功使我们疏忽大意了呢，还是我们被什么人出卖了，这我就不知道了，总之有一天傍晚，大约五点钟的时候，我们的小船员上气不接下气地跑来通知我们，说他看见一队海关关员正向我们这个方向走来。我们吃惊的倒不是他们就在附近，因为罗纳河沿岸是经常有人巡逻的，而是他们的小心谨慎，据那孩子讲，他们怕被人看到。我们立刻警戒起来，但已经太晚了。我们的船已被包围了，在海关人员中间，我还看到有几个宪兵，尽管我平时很勇敢，但这时一看见他们的制服，就吓得象老鼠见了猫似的，我一下跳进货舱里，打开一扇圆窗，窜入了河里，潜水逃走了，只有要呼吸的时候才浮上来一下，就这样我一直游到了罗纳河和那条从布揆耳到埃格莫特的运河交会的转弯处。我现在安全了，因为我可以沿着那个转拐的边上游而不会被人发现，我平平安安地游到了运河，我是故意朝这个方向游的。我已经告诉过大人，一个尼姆的客栈老板曾在比里加答到布揆耳的路上开了一家客栈。”

　　“是的，”基督山说，“我记得很清楚，我想他是你们的同伙吧。”

　　“一点不错，”贝尔图乔回答说，“但在七、八年以前，他已把他的店顶给了一个马赛的裁缝，因为在他的老行当上几乎破了产，所以想换个行业重起炉灶。我们对于新旧店主当当然是不分彼此的，所以和他签订了同样的合同，我当时就是想去这个人那儿躲一下的。”

　　“他叫什么名字？伯爵问道，似乎对贝尔图乔的故事颇感兴趣。”

　　“葛司柏·卡德鲁斯，他娶了一个卡康脱村的女人，除了她的村名以外，我们也不知道她究竟叫什么名字。她当时正发着一种寒热病，似乎正在慢慢地死去。而她的丈夫，倒是一个很壮实的汉子，年约四十至四十五岁，他曾在危险中充分证明了他很有头脑和勇气，而且不止一次。”

　　“你说”基督山插嘴道，“这件事发生的那一年是”

　　“一八二九年，伯爵阁下。”

　　“哪个月？”

　　“六月。”

　　“月初还是月底？”

　　“三日傍晚。”

　　“啊，”基督山说道，“一八二九年六月三日傍晚。讲下去吧。”

　　“我当时就是想去要求卡德鲁斯给予庇护的。我们是从来不走前门的，所以我决定不破坏老规矩，而是翻过花园的篱笆，在橄榄树和野生的无花果树中间爬了进去。我怕卡德鲁斯那儿有别人，就躲进了一间小屋里，我以前常常在那间小屋里过夜，它和客栈正屋只隔着一层墙板，墙板上有洞，我们可以从洞里向里偷看，等候机会宣布我们的到来。我的意思是，假如里面只有卡德鲁斯一个人，我就告诉他我来了，在他家继续吃完那一顿刚才被海关关员打断了的晚餐，趁着那快要到来的暴风雨回到罗纳河去打听一下我们的船和船员的情形。我走进了那间小屋，而幸亏当时我那样做了，因为当时卡德鲁斯正巧带着一个陌生人进来了。

　　“我耐心地等候着，并不是想存心偷听他们的谈话，只是我没什么别的事可做，况且，这种事以前也是经常发生的。那个和卡德鲁斯一起来的人显然不是法国南部的本地人，他是个到布揆耳的集市上卖珠宝的商人，那次的集市要持续一个月，有很多从欧洲各地云集而来的商人和顾客，一次集市，每个珠宝商人通常可以做成十万到十五万法郎的生意。卡德鲁斯匆匆忙忙地进来，看到房间里空空的，只有那只狗在那儿，就叫起他的老婆来。‘喂，卡特娘们！’他说道，‘那位可敬的神甫没有骗我们，钻石是真的。’于是便听到了一声欢呼，楼梯就在一种软弱的脚步下格格地叫起来。‘你说计么？’他的老婆问道，脸色白得象死人一般。‘我说那颗钻石是真的，这位先生是巴黎的头等珠宝商，他肯出五万法郎买我们的钻石。只是，为了想证实它真是属于我们的，他希望你也象我那样来讲一遍，究竟那颗钻石是怎样不可思议地落到我们手里的。现在请坐吧，先生，我去给你倒一杯酒来。’

　　“那珠宝商仔细地察看着客栈内部，看出对方显然是穷人，而他们要卖给他的那颗钻石，简直象是从一位亲王的珠宝箱里弄来的似的，‘讲一下你们的故事吧，太太，’他说道，无疑是想利用那丈夫离开的机会，使后者无法影响他妻子的故事，看看两篇话是否符合。‘噢！’她答道，‘这是天赐的礼物，我们做梦也想不到的！我的丈夫在一八一四或一八一五年的时候有一个好朋友，名叫爱德蒙·唐太斯，他是个水手。这个可怜的人，卡德鲁斯已把他忘了，而他却没有忘记他，他临死的时候，把这颗钻石遗赠给了他。’‘可他又是怎么弄到的呢！’那珠宝商问道，难道‘他在入狱以前就有那颗钻石了吗？’‘不，先生，好象是他在牢里认识了一个有钱的英国人。当那人在牢里生病的时候，唐太斯象亲兄弟般地照顾他，那英国人在被释放的时候就把这颗钻石送给了唐太斯，而唐太斯却没福气，他死了，于是这颗钻石就由他拜托一位好心肠的神甫转赠给了我们，就在今天早晨才送到这儿来的。’‘说得一样！’珠宝商自言自语地说道，‘这个故事最初似乎令人难以置信，但或许倒是真的。我们现在还没有讲定的只是价钱了。’‘怎么还没有讲定呢？’卡德鲁斯说道。‘我以为你已经同意我要的那个价钱了呢。’‘我出的价钱，’珠宝商回答说，‘是四万法郎。’‘四万！’卡康脱女人大声说道，‘这个数目我们是不卖的。神甫告诉我们它值五万，还不连那托子呢，’‘那位神甫叫什么名字？’那不怕麻烦的商人问道。‘布沙尼神甫，’卡康脱女人说道。‘他是个外国人吗？’‘意大利人，我想大概是从孟都亚附近来的。’‘让我再来看一下这颗钻石，’珠宝商答道，‘宝石的价值第一次看的时候常常会估错的。’卡德鲁斯从他的口袋里摸出了一只黑鲛皮的小盒子，打开盒子，把钻石交给了珠宝商。一看到那颗象榛子般大的钻石，卡康脱女人立刻显露出贪婪的目光。”

　　“偷听者，你对这个美丽的故事怎么看？”基督山问道，“你信不信？”

　　“信的，大人。我并不把卡德鲁斯看作是一个坏人，我以为他是不敢犯罪的，即使连偷东西的事也是不敢做的。”

　　“这只能证明你的心地善良，可不是证明你的阅历深，贝尔图乔先生。你认不认识他们所说的那个爱德蒙·唐太斯？”

　　“不，大人，我以前从没听人说起过他，后来也只听人提起过一次，那还是我在尼姆监狱里看到布沙尼神甫的时候他亲自对我说的。”

　　“说下去吧。”

　　“珠宝商接过了那只戒指，从他的口袋里摸出了一把钢钳和一个铜制的小天秤，把钻石从托子里拿出来，仔细地称了称。‘我给你四万五，’他说道，‘半个铜板也不能再加了，而且，这颗钻石也只值这些钱，我身上又刚巧只带着那个数目。’‘啊，那没关系，’卡德鲁斯回答说，‘其余那五千法郎我跟你回去拿好了。’‘不，’珠宝商把钻石和戒指还给了卡德鲁斯，答道，‘不，再多就不值了，我已经后悔给得太多了，因为这颗钻石里面有一条裂纹，我刚才没看出来。但是，我说出的话决不反悔，我可以出四万五。’‘至少，你得把钻石装回到戒指上面去呀。’卡尔贡特女人厉声说道。‘啊，是的。’珠宝商回答道，于是把钻石重新镶好了。‘没有关系，’卡德鲁斯一边说着，一边把那盒子放回到了他的口袋里，‘你不买别人也会买的。’‘是的，’珠宝商又说，‘但别人是不会象我这样好说话的，别人是不会相信这种故事的，象你这样的人会有这样的一颗钻石是不大合情理的。他会去告你的。你就不得不再去找布沙尼神甫，而把价值两千路易的钻石送人的神甫是不多的。法院会把它拿去，而把你关到牢里，过三四个月再放你出来，到那时这只戒指就会不见了，或是给你一粒价值三个法郎而不是四万五千法郎的假钻石，不错，它也许值五万五，但你必须承认，做这笔交易是冒着很大的风险的呀。’卡德罗斯和他的妻子焦急地互相对看了一眼。‘不，’卡德鲁斯说道，‘我们不是有钱人，五千法郎的亏实在是吃不起。’‘你随便吧，亲爱的先生，’珠宝商说道，‘你看，我是带着亮晶晶的钱来的。’说着他便从口袋里摸出了一把金洋，故意把钱的光射到客栈老板那一对看花了的眼睛里，另外一只手则拿着一叠钞票。

　　“卡德鲁斯的脑子里显然在激烈地斗争着，在他看来，他拿在手里翻来复去的这只鲛皮小盒子，其价值显然是不足以和那吸引他目光的那一大笔钱相匹敌的。因此他转过去低声问他的妻子，‘你觉得这事怎么样？’‘卖给他吧，卖给他吧！’她说道。‘假如他空手回布揆耳，他会去告我们的，而正如他所说的，谁知道我们这一辈子还能不能再见到那位布沙尼神甫呢？’‘好吧，那么，我同意了！’卡德罗斯说道，‘你就出四万五千法郎买下这颗钻石吧。但我的太太要一条金项链，我也要一对银纽扣。’珠宝商从他的口袋里摸出了一只扁扁的长盒子来，里面装着几种他们所要的东西的样品。‘喏，’他说道，‘我这个人做生意非常爽快，你们自己挑吧。’那女人挑选了一条约值五个路易的金项链，那做丈夫的则选了一对大概可值十五法郎的纽扣。‘我希望你们现在不会再抱怨了吧？’珠宝商说道，‘神甫告诉我它可是值五万法郎的。’卡德鲁斯自言自语地说道。‘来，来，把它给我吧！你这个人真奇怪！’珠宝商说着，一边从他的手里把那钻戒拿了过来。‘我给了你四万五千法郎，也就是说，每年可有两千五百法郎的进帐，我倒很想发这样的一笔财，而你还不满足！’‘那四万五千法郎在哪儿呢？’卡德鲁斯用一种嘶哑的声音问道，‘来，我们先来看看钱吧！’‘钱在这儿。’珠宝商回答说，于是他在桌子上数出一万五千法郎的金洋和三万法郎的钞票。‘等我先把灯点起来，’卡康脱女人说道，‘天黑下来了，说不定会数错的。’“的确，在他们谈话的时候，天已经黑了，还有那半个钟头以来一直气势汹汹表示快要降临的暴风雨也和夜晚一起来了。远处已隐约可听到隆隆的雷声，但那珠宝商，卡德鲁斯，或是卡康脱女人似乎都没有去注意它，他们都象是着了魔似的。当我看到这么多金洋和这么多钞票时也觉得有点入迷了，真象是在做梦，象在做梦时常常发生的情形一样，我觉得自己已被钉在了那个地方了。卡德鲁斯把金洋和钞票连数了两遍。在这期间，那珠宝商在灯光下查看着那颗亮晶晶的钻石，钻石发出来的光使他没去注意那暴风雨的先兆已反射到了窗户上。

　　‘喂，’珠宝商问道，‘现款对不对？’‘对的，’卡德鲁斯说道。‘把皮夹子拿给我，卡康脱特娘们，再找一只可以装钱的布袋来。’“卡康脱女人走到一只碗柜前面，拿出了一只旧皮夹子和一只钱袋，她从那只皮夹里子抽出了几封油腻腻的信，把钞票装了进去，又从那只钱袋里摸出了两三个值六里弗的艾居，这两三个艾居，多半就是这对可怜的夫妇全部的财产了。‘好了，’卡德鲁斯说道，‘现在，虽然你叫我们亏了一万法郎，但你愿不愿意和我们一起吃晚饭，我是诚心诚意请你的。’‘谢谢你，’珠宝商答道，‘时候不早了，我必须赶回布揆耳去了。我的太太要着急了。’他摸出表来大声叫道，‘啊唷！差不多九点钟啦！唷，我得半夜里才能回到布揆耳了！晚安，亲爱的。要是布沙尼神甫碰巧回来，别忘了提起我呀。’‘你再过一个星期就要离开布揆耳了呀，’卡德鲁斯说道，‘因为集市过几天就要结束了。’‘不错，但那没关系。写信通知我好了，写巴黎王宫于皮埃尔街四十五号埃阿内先生收就得了。我会专程来拜访他的。’“这时，天上打了一个很响的霹雳，同时擦过一道强烈的闪电，几乎使灯光相映失色。‘啊唷！’卡德鲁斯大声说道。‘这种天气你可不能走了吧。’‘响，我是不怕打雷的！’珠宝商说道。‘那么强盗呢，’卡康脱女人说道，‘在这条路上碰到这样的集市时期是向来不十分安全的。’‘噢，至于强盗，’埃阿内说道，‘我这儿有样东西可以对付他们，说着他从口袋里摸出了一对上满子弹的小手枪来。’‘喏，’他说，‘这就是两只又会叫又会咬的狗，谁要是想垂涎你的钻石，就得尝尝它们的味道，卡德鲁斯老爷。’“卡德鲁斯和他的妻子又互相交换了一个意义深长的眼色。看来他们好象同时想到了一个可怕的念头似的。‘那好吧，祝你一路平安！’卡德鲁斯说道。‘谢谢你。’珠宝商回答说。于是他拿起那只靠在一只旧碗柜旁边的手杖，转身向外走去，他刚把门打开，门外就立刻扑进来一阵狂风，差一点儿把灯吹灭了。‘噢！’他说道，‘这种天气真是太好了，在这样的暴风雨中走六里路那才妙呢！’‘别走了吧，’卡德鲁斯说道，‘你可以睡在这儿的。’‘是呀，真的别走了吧，’卡康脱女人用一种颤抖的声音接上去说道，‘我们会好好地照顾你的。’‘不，我一定得到布揆耳去过夜。所以我再说一次，晚安！’卡德鲁斯慢吞吞地跟他到门口。‘我什么都看不清啦！’珠宝商说道，他已到了门外。‘我应该向右走还是向左走呢？’‘向右走，’卡德鲁斯说道。‘你决不会走错的，大路两旁都有树。‘好，行啦！’听那个声音似乎已到了远处。‘把门关上，’卡康脱女人说道，‘我不喜欢在打雷的时候把门开着。’‘尤其是当家里有钱的时候，呃？’卡德鲁斯回答说，把门上下都闩好。

　　“他回到了房间里，走到碗柜前面取出了钱袋和皮夹子，于是两个人又开始第三次数他们的金洋和钞票。跳动的灯光照亮了那两张脸，我从没在人的脸上看到过那种贪婪的表情。那女的尤其可怕，她本来就因为发烧一天到晚都在索索地发抖，这时抖得更厉害了，她的脸变成了铅白色，眼睛象炽热的煤炭。‘你干嘛要留他在这儿过夜？’她用一种嘶哑的声音问道。‘干嘛？’卡德鲁斯打了一个寒颤说道，‘咦，免得他一路辛苦地回到布揆耳去呀。’‘啊’！那女人带着一种难以形容的表情回答说，‘我还以为是为别的什么原因呢。’‘女人哪，女人哪，你为什么要有这种念头呢？’卡德鲁斯大声说道，‘即使你有了这种念头，你又为什么不把它闷在自己的心里呢？’‘哼，’卡康脱女人顿了顿说道，‘你不是个男子汉！’‘你这是什么意思？’卡德鲁斯说道。‘假如你是个男子汉，你就不该让他走出这个门。’‘女人！’‘或者不该让他到布揆耳。’‘女人哪！’‘这条路有一个大转弯，他不得不顺着大路走，而沿着运河走，却有一条近路。’‘女人哪！你触怒上帝啦！喏！听！’正当这个时候，他们听到了一连串轰隆隆的雷声，银白色的闪电照亮了房间，然后，那雷声渐渐地远去了，似乎有点不情愿离开这该诅咒的房子似的。‘耶稣呀！’卡德鲁斯一边说着，一边在自己胸前划十字。

　　“正在这时，在那常常随雷声之后而来的恐怖的沉寂中，他们听到了一阵叩门声。卡德鲁斯和他的妻子都吓了一跳，惊骇地互相望了一眼。‘是谁呀？’卡德鲁斯大声问道，并站起来把散开在桌子上的金洋和钞票拢成一堆，用双手把它压住。

　　‘是我！’一个声音喊道。‘你是谁？’‘呃，没错的！珠宝商埃阿内呀。’‘哼，你还说我触怒了上帝！’卡康脱女人带着一个可怕的微笑说道，‘咦，正是那好心肠的上帝又把他送回来啦。’卡德鲁斯脸色煞白，吓得都喘不过气来了，一下子跌回到了他的椅子里。卡康脱女人则正巧相反，她站起身来，跨着坚定的步子向门口走去，一边开门，一边说道，‘请进来，亲爱的埃阿内先生。’‘说实话！’那浑身被雨淋得透透的珠宝商说道，‘看来我今晚上是无法回布揆耳啦。蠢事愈早结束愈好，亲爱的卡德鲁斯。你则说愿意留宿我，我接受了，所以我回来准备在你这儿过夜了。’卡德鲁斯一面抹掉他额头上的冷汗，一面低声地说了几句话。卡康脱女人在珠宝商进来以后就把门上下都闩好了。

　　（第四十四章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十五章　血雨

　　“当珠宝商回到房间里来的时候，他小心地向四周环顾了一下，但房间里没什么可疑之处，即使他这时心里已有所怀疑，这种怀疑也是无法存在的，或无法证实的。卡德鲁斯的两手依旧紧紧地抓着他的金洋和钞票，而卡康脱女人则极力向客人装出一副善意的微笑。‘啊！’珠宝商说，‘你对于钱的数目似乎还有点不放心，我走了以后你又数过了吧。’‘不，不是的，’卡德鲁斯答道，‘只是这笔钱财来得这样突然，我们简直难以相信自己的好运气，所以只有把实实在在的物证放在眼前，我们才能相信自己不是在做梦。’珠宝商微笑了一下。‘你们家还有别的客人吗？’他问道。‘没有，’卡德鲁斯回答道，‘我们这儿不住旅客的，我们离镇子太近了，谁都不会想到要在这儿投宿。’‘那我恐怕会打扰你们了吧？’‘噢，老天爷，不！亲爱的先生，一点儿也不，’卡康脱女人说道，‘一点儿也不，我向你保证。’‘但你们让我睡在哪儿好呢？’‘楼上有房间。’‘可那不是你们的房间吗？’‘放心好了！我们的后房还有一张床。’卡德鲁斯带着惊奇的神情看着他的妻子。”这时，卡康脱女人已生起了壁炉里的火，以便客人把湿衣服烤干，那珠宝商一边背向着火取暖，一边哼着小曲。卡康脱女人还在桌子的一端铺上了一块餐巾，把他们吃剩的晚餐放在了上面，另外又加了三四只新鲜鸡蛋。卡德鲁斯这时已把他的钞票装进了皮夹子，金洋装进了钱袋里，全部财宝都小心地锁进了钱箱里。然后他面带忧郁，心事重重地开始在房间里踱来踱去，时不时地瞟一眼那珠宝商，珠宝商这时仍站在火炉前面，身上直冒热气，烤干了一面，又转身烤另一面。“‘喏，’卡康脱女人拿来一瓶酒放到了桌子上，说道，‘晚餐已经准备好了，随便你什么时候吃好了。’‘你们不和我一起坐下来吃一点吗？’珠宝商问道。‘我今天晚上不吃饭了。’卡德鲁斯说道。‘我们午饭吃得很晚。’卡康脱女人急忙插嘴说。‘那么看来我要一个人吃罗？’珠宝商说道。‘噢，我们可以陪你坐坐。’卡康脱女人回答说，态度非常殷勤，即使对于付钱吃饭的客人，她也是不常表现出这种态度的。”

　　“卡德鲁斯锐利的目光不时地射向他的妻子，但只象电光一闪那样的短暂。暴风雨依旧咆啸着。‘喏！喏，’卡康脱女人说道，‘你听到了没有？说实话，你真回来对了。’‘可是，’珠宝商答道，‘要是我吃完饭以后暴风雨已经停了，我还是要去尝试一次的，看看能否完成我的旅程。’‘噢，’卡德鲁斯摇摇头说道，‘暴风雨是决不会停的，现在刮的是西北风，肯定要到明天早晨才会停下来，说完他重重地叹了一口气。’‘哎！’那珠宝商一边在桌子前面坐下来，一边说道，‘说来说去那些在船上的人可算倒霉了。’‘啊！’卡康脱女人附和着说道，‘碰到这样恶劣天气的晚上他们可真够苦的了。’“珠宝商开始吃起饭来，卡康脱女人则继续向他献小殷勤，象个小心的主妇一样。她平常是那样的古怪别扭，而这时却变成了一位关心他人的有礼貌的模范家庭主妇了。要是那珠宝商以前曾和她相处过，对于她这样明显的变化一定会表示惊奇的，因而也就一定会产生某种怀疑。这时，卡德鲁斯继续在房间里来回地走着，似乎不愿去看他的客人，当那个外乡人一吃完饭的时候，他就走到门口，把门打开。‘暴风雨好象过去了。’他说道。但似乎上天故意要驳斥他的话似的，就在这时突然打下了一个很响的霹雳，几乎要把房子连根拔起似的，同时突然地刮进来一阵夹带着雨水的狂风，忽地一下扑灭了他手里的那盏灯。卡德鲁斯急忙关上门，又回到了他的客人那里，而卡康脱女人则在壁炉里快要熄灭的炭火上点起了一支蜡烛。‘你一定很累了，’她向珠宝商说道，‘我已经在你的床上铺好了白床单。你去你的卧室休息吧，晚安！’“那珠宝商又等了一会儿，看看那暴风雨有没有平息下去，但他看到的是雷声和雨点都愈来愈大，于是便向两位主人道了晚安，上楼去了。他当时正从我的头顶上经过，他每上一级楼梯，我就听到楼梯格吱地叫一声。卡康脱女人那焦灼的目光跟随着他，而卡德鲁斯却正相反，他甚至连看都不朝那个方向看一眼。

　　“这一切，虽然从那以后一直深深地印在我的脑海里，但当时却并没给我留下多大的印象。的确，所发生的这一切（除了那个有关钻石的故事听起来有点令人难以相信以外）似乎都是很自然的。当时我虽然很疲倦，但心里仍很想等暴风雨一停就继续上路，所以我决定利用这比较安静的时间来睡上几个钟头，以恢复我的体力和精力。那珠宝商的房间就在我的头顶上，他的一举一动我都能辩别出来，他先尽力布置了一番，准备舒舒服服地过一夜，然后就往床上一倒，我听到了床在他的重压之下发出的格吱格吱地响声。我的眼皮在不知不觉中变得沉重起来，我困极了，我当时并没怀疑会出什么事，所以也就不想去摆脱睡意的侵袭了。当我最后一次向房间里张望的时候，卡德鲁斯和他的妻子已经坐了下来，前者坐在一张木头的小矮登上，那种小矮凳在乡下常常是当作椅子用的。他背朝着我，所以我无法看到他脸上的表情，但即使他换个方向坐，我也是看不到的，因为他正把头埋在两手之间。卡康脱女人则带着一种藐视的眼神默默地望了他一会儿，然后她耸了耸肩，过去坐在了他的对面。正当这时，那快熄灭的炉火引着了旁边的一片木头，壁炉里又重新吐出个火苗，于是一片火光一瞬间照亮了房间里的一切。卡康脱女人的目光依旧在她丈夫的身上，由于他毫无改变姿势的样子，她就伸出她那只瘦骨嶙嶙的硬手，在他的前额上点了一下。

　　“卡德鲁斯猛地打了个寒颤。那女人的嘴巴似乎在动，好象在讲话，但不知是因为她讲话的声音太低了，还是因为我的听觉已因浓浓的睡意而变迟钝了，总之她讲的话我一个字也没听清楚。甚至连我所看到的东西也都象隔了一重雾似的（1884年）、《路德维希·费尔巴哈和德国古典哲学的终结》，自己也不知道究竟是醒着还是在做梦。最后，我合上了眼睛，失去了知觉。究竟我在这种毫无知觉的状态中睡了多久，自己也不知道，总之，我突然被一声枪声和可怕的惨叫声惊醒了。房间的地板上响起了踉跄的脚步声，接着，楼梯上重重地发出了一个响声，象是有样笨重的东西无力地倒下去似的。我的神志还没有完全清醒时就又听到了呻吟声和半窒息的叫喊声混成了一片，象是有人在进行一场垂死的挣扎。最后的那一声喊叫拖得很长，后来就愈来愈弱，渐渐地变成了呻吟，这一声喊叫一下子把我从迷迷糊糊的昏睡状态中唤醒了。我急忙用一只胳脯撑起身子，环顾周围，但见周围一片漆黑，我感觉到头顶上好象雨水已经渗透了楼上房间的地板，因为有一种潮湿的东西正一滴滴地落在我的前额上，我用手抹了一把，确觉得它湿粘糊糊的。

　　“在那一阵可怕的声响之后，便是一片死一般的沉寂，只剩一个男人在我头顶上走动的声音。楼梯在他的脚下格吱格吱地响着。那个人走到楼下的房间里，走近壁炉前面，点起了一支蜡烛。那是卡德鲁斯，只见他脸色苍白，衬衫被鲜血染成了一片红色。点亮了灯以后，他急急忙忙地又上楼去了，于是我头顶上的房间里又响起了他那急促不安的脚步声。不久，他手里拿着那只鲛皮小盒子下来了，他打开盒子，看清楚了钻石的确仍旧在里面，然后，似乎又犹豫不定，不知该把它藏在哪个口袋里才好，他好象觉得哪个口袋都不够安全似的，最后他把它夹在了一条红手帕里，把手帕小心地盘在了他的头上。接着，他又从碗柜里拿出钞票和金洋，一包塞进了他的裤子口袋里，一包塞进了他的背心口袋里，匆匆地拿了两三件内衣捆成了一个小包袱，就冲到门口，消失在夜的黑暗里。

　　“当时我一切都明白了。我为刚才所发生的事而责备自己，好象这桩罪案是我自己干的似的。我觉得似乎听到了一点微弱的呻吟声，就满心以为那不幸的珠宝商还没断气，我决定去救他，希望借此略微赎一下我的罪过，不是赎我自己所犯的那个罪，而是赎我刚才没有设法去阻止的那个罪。心里这么想着，我便使出了全身的力气从我所蜷伏的地方撞进了隔壁房间里去，我和里面的那房间原本就是隔着一块参差不齐的木板，经我用力一撞，木板就倒了下去，我发觉自己已进到了屋子里面。我赶快抓起那支点着的蜡烛，急忙奔上楼梯，才上到一半，我便踩着了一个横卧在楼梯上的人，几乎跌了一交。那是卡康脱女人的尸体！我听到的那声枪响无疑地是冲这个倒霉的女人开的，子弹可怕地撕裂了她的喉咙，留下了一个裂开的伤口，从那伤口里，从她的嘴里，血象泉水似的汩汩地冒了出来。看到这个可怜的人已救不活了，我便一步跨过去，走到了卧室里。卧室里乱得一塌糊涂，那场殊死搏斗无疑就是在这儿进行的，家具都打得东倒西歪的，床单拖到了地板上，无疑那是不幸的珠宝商紧紧地抱住了它的缘故。那被害的人正躺在地板上，头靠着墙壁，浑身鲜血淋淋，血从他胸部的三个伤口里直喷出来，在第四个伤口里，插着一把厨房里用的切菜刀，只剩刀把还露在外面。

　　“我的脚踩到了一把手枪，这把手枪没有用过，大概是火药湿了的缘故。我向那珠宝商走去，他还没最后咽气，我的脚步也在格吱格吱地响辩证法、逻辑、认识论三者的关系，自然科学中的哲学、哲，听到了我的脚步声，他睁开了眼，盯我一会儿，嘴唇动了几下，象是想说什么话，但立刻就断了气。这一幕凄惨的景象几乎使我失去了知觉，既然对这屋里的任何人我都无能为力了，我惟一的念头便是逃走，我冲到了楼梯口，两手紧捂着我那火烧般的太阳穴，嘴里惊恐地喊叫着，一到楼下的房间里，我就看见五六个海关关员和两三个宪兵已在那儿了。他们一下子就抓住了我，而我当时甚至连抵抗都不想抵抗，因为我的神志已经不清了，我想说话，却只能发出一些含糊不清的声音。我看见其中几个人冲我指了指，于是我低头一看才发现自己浑身都是血。原来从楼梯缝里漏到我身上的那一滴滴温热的雨是卡康脱女人的血。我用手指了一下我刚才躲藏的地方。‘他是什么意思？’一个宪兵问道。一个税务员走到了我所指的那个地方。‘他的意思是说，’他回来的时候说道，‘他是从这个洞里钻进来的，’一面指着我撞破板壁进来的那个地方。

　　“直到这时我才明白他们原来把我当作杀人犯了。现在我的声音和体力都恢复了。我挣扎着想摆脱那抓住我的两个人，嘴里大喊道，‘不是我杀的！不是我杀的！’两个宪兵用他们马枪的枪口顶住了我的胸部，‘再动一动，’他们说，‘就崩了你！’‘你们为什么要用死来恐吓我，’我大喊道，‘我不是已经说过我是无罪的了吗？’‘你到尼姆去对法官讲你这个小小的故事吧。现在先跟我们走吧，我们所能给你的最好的忠告就是不要抵抗。’抵抗我是想都没想到的。我已经给吓坏了，我一言不发地让人给带上了手铐，绑在了一匹马的尾巴上，然后就在这种情景下到了尼姆。

　　“按当时的情形推测，大概有一个官员一直尾随着我，跟到客栈附近便失掉了我的踪迹，他想我一定准备在那儿过夜的，就回去召集了他的人来，他们到达的时候，恰巧听到了那一声枪响，在这种罪证确凿的情形下捉住了我，所以我立刻明白了，要证明我的无辜已是很困难的了。我唯一的希望就是请求审问我的那位法官能去查询一位名叫布沙尼的神甫，因为他曾在凶杀案发生的前一天早晨到过杜加桥客栈。假如有关钻石的那个故事的，确是卡德鲁斯自己瞎编的，而世界上根本就没有布沙尼神甫这么个人，那么，我就没救了，除非能把卡德鲁斯本人捉到，而且能使他自己招供一切。

　　“这样过了两个月，我应该感谢那位法官，因为他派人到处去寻找我想见的那个人。我已经放弃了一切希望。卡德鲁斯没有捉到，而秋季大审却一天天的迫近了，忽然命民主主义性质。由于政府迫害和股东的温和态度，马克思，在九月八日那天，也就是说，正巧在事件发生后的三个月零五天，那位我认为已没希望再见到的布沙尼神甫，主动地到监狱里来了，说他知道有一个犯人想和他说话。他说，他在马赛时听说了那件事，所以就赶快来了却我的心愿了。您很容易想象得到，我是带着多么感激的情绪欢迎他的，我把我的所见所闻全都讲给了他听。当我讲到有关钻石的事，我觉得有点后怕，但使我万分惊奇的是，他竟加以证实了，认为一点不假，而使我同样惊奇的是，他对于我所讲的一切似乎全都相信。于是，我被他的仁爱感动了，同时看到他很熟悉我故乡的一切风俗习惯，又想到，我唯一真正的罪过就是那一个罪恶，只有从这样仁慈和博爱的人嘴里才能得到有力的宽恕，于是我就请他接受我的忏悔，而就在忏悔的封缄之下，我把阿都尔的事从头到尾详详细细地讲了出来。我这样作虽然是因为良心发现一时的冲动，但所产生的后果却如同经过冷静的思考以后的举动一样。我主动地承认阿都尔暗杀案证明了我这次的确没有犯罪。当他离开我的时候，叮嘱我不要气馁，他将竭力使法官相信我是无事的。

　　“我很快就感觉到了那位好心的神甫为我出力已经见效了，因为牢里对我的严格看管已逐渐放松了，他们告诉我，我的审判已经延期，不参加当时举行的大审了，而延迟到下一次巡回审判时再开庭。在这期间，上天保佑卡德鲁斯终于被捉到了，他们在国外一个很远的地方发现了他，把他押回了法国，他全部招供了，并推诿着说那件事是他妻子的主意并怂恿他干的。他被判处终生到奴隶船［一种帆桨并用的船，船上的苦工都是囚犯，用铁链锁在一起，在舱底划船。——译注］上去当苦役，而我则立刻释放了。”

　　“这以后，我想，”基督山说道，“你就拿了布沙尼神甫的那封推荐信到我这儿来了，是不是？”

　　“是的，大人，那位仁慈的神甫显然很关心我的一切。‘你干走私贩子这一行当，’有一天他对我说道，‘假如再一个劲儿干下去物与他物相区别；共性使事物之间相联系。两者是辩证的统，将来总有一天你会毁掉自己的，我劝你，出狱以后，还是选一个比较安全也比较令人尊敬的行业干干吧。’‘但是’，我问道，‘我怎么能养活我自己和我那可怜的嫂嫂呢？’‘有一个人，我是他的忏悔师，’他回答说，‘他相当尊敬我，不久以前，他请我给他找一个可靠的仆人。你愿不愿意去？假如愿意，我可以为你写一封推荐信你去投奔我那位朋友吧。’‘噢，神甫，’我喊道，‘那太好了！’‘但你必须向我发誓，将来决不会使我后悔我的这次推荐。’我正要举手发誓。‘不必了，’他说道，‘我了解科西嘉人，而且也很喜欢科西嘉人，我就依赖这一点！喏，拿着这个去吧，’他迅速地写了几行字以后说道。于是我就带了那封信来见大人，您接到信以后，就收下了我，我现在斗胆地问一下大人，您究竟觉得我有什么做得不好的地方没有？”

　　“正巧相反，贝尔图乔，我始终觉得你很忠心，诚实，称职。我只发觉你有一个缺点，就是你还不够信任我。”

　　“真的，大人，我不明白您这句话是什么意思！”

　　“我的意思是：你既然有一个嫂嫂和一个继子，为什么却从来没对我提起过他们呢？”

　　“唉！我又得追述我生平那个最痛苦的阶段。您大概想象得到，我出狱后急于想去探望和安慰我那亲爱的嫂嫂，于是便不再浪费时间，马上回科西嘉去了，但当我到达洛格里亚诺的时候，我发觉那所屋子里在办丧事，那儿曾发生过一幕极其可怕的事情，邻居们到今天都还记得它，并一直在谈论它。我那可怜的嫂嫂遵照我的忠告行事，拒绝再满足贝尼代托的不合理的要求，但他只要相信她还剩一个铜板，就不断地逼迫她，向她要钱。有一天早晨，他又向她要钱，并恐吓她，要是她不把他要的数目给他，就会发生极其严重的后果，说完，他就走了，一整天也不回来，让那心地善良的爱苏泰独自去悲伤痛苦。爱苏泰是真心真意地爱他，就和自己亲生的孩子一样的，想到他的这些行为，就不禁恸哭了一番，看到他还不回来，又不免伤心落泪，夜晚来临了，可是，她还是怀着一颗母亲的心在那儿挂念着他，耐心地等候他回来。

　　“钟敲十一点了，他终于带着两个和他一路货色的同伴回来了。当可怜的爱苏泰站起来正要上前去拥抱她的浪子的时候，这三个恶棍捉住了她，其中的一个，或许就是那个混小子，我现在想起来还不免心惊胆战的，他大声说道，‘我们来让她吃点苦头，那样她就会乖乖地告诉我们钱在哪儿啦。’“不幸我们的邻居瓦西里奥当时碰巧到巴斯蒂亚去了，只留下他的妻子一人在家，除她以外，再没有别人能看到或听到我们家里所发生的任何事情了。贝尼代托的那两个残忍的同伴捉住了可怜的爱苏泰，爱苏泰决想不到他们会伤害她的，所以仍笑脸望着这些不久就要成为残害她的刽子手的人。另外那个恶棍开始把门窗都堵了起来，然后回到他无耻的帮凶那儿，三个人合力堵住了爱苏泰的嘴，那可怜的女人一看到这种可怕的情形，就大声喊叫起来。做完这一步以后，他们就用火盆去烙爱苏泰的脚，以为这样做就可以逼她说出我们那笔小小的积蓄究竟藏在什么地方。我那可怜的嫂嫂在挣扎的时候衣服着了火，他们为了要保全自己的性命，不得不放开了她。爱苏泰浑身着了火，她发疯般地冲到门口，门已经被反扣住了。她又飞奔到窗口，但窗户也已被堵住了。于是她的邻居听到了可怕的喊声，是爱苏泰在喊救命。但后来她的声音便窒息了，她的喊叫声渐渐地低了下去变成呻吟，第二天早晨，经过了一夜的焦急和恐怖，瓦西里奥的妻子终于鼓起勇气冒险出来，叫地方当局的人来打开了我们家的门，爱苏泰，尽管已被烧灼得体无完肤，却还没有断气。屋里的每一只抽屉和暗柜都被撬开了，凡是值得带走的东西都被劫走了。贝尼代托以后就再也没有在洛格里亚诺出现过，我也再没有见到过他，也不曾听人说起过有关他的任何事情。

　　“在这些可怕的事发生以后，我就来侍奉大人了，我觉得再向大人提起他们未免太愚蠢了，因为贝尼代托已毫无下落，而我的嫂嫂也已经死了。”

　　“你对那件事怎么看？”基督山问道。

　　“这是一种惩罚，罚我所犯下的罪。”贝尔图乔答道。“噢，维尔福这一家人真都该天诛地灭！”

　　“我相信会的。”伯爵用一种郁闷的口吻喃喃的说道。

　　“现在，”贝尔图乔又说，“大人或许该明白了吧，我曾在这座花园里杀过一个人，而我又再回到这个地方，因此我的情绪很不好，以致劳您过问这其中的原因。因为，简单地说，我不敢肯定维尔福先生是不是就躺在我脚前那个他为自己孩子所掘的坟墓里。”

　　“的确，一切事情都是可能的，”基督山离开了他所坐的长凳，站起身来，“甚至”，他低声接着说道，“或许那位检察官并没有死。布沙尼神甫说得不错，你应该把你的身世讲给我听的，因为这可以使我将来不至于对你再发生误会了。至于贝尼代托，他既然这样罪大恶极，你后来有没有设法去打听一下，他究竟到哪儿去了，在干些什么？”

　　“没有！要是我知道他在哪儿，非但不会去找他，而且会赶紧逃开，象看见妖魔一般。我从没听人提到过他的名字，我真希望他已经死了。”

　　“别那么希望，贝尔图乔，”伯爵说道。“恶人是不会就那样死的，因为上帝似乎还要关照他们，他要用他们来作他报复的工具。”

　　“希望如此，”贝尔图乔说道。“我只求今生今世再也不要看见他。伯爵阁下，”管家卑下地躬身向前，又说道，“现在您一切都知道了。万能的主是我在天上的裁判官，而您就是我地上的裁判官。您难道不说几句安慰我的话吗？”

　　“我的好朋友，我所能对你说的和布沙尼神甫对你说的一样。维尔福，你所杀的那个人，是应该受到你对他的那种惩罚的，这是公正的做法，因为他不该那样对待你，或许，他另外还犯过别的罪。贝尼代托，假如他还活着的话，会在某件事上变成上天报应的工具，他也会受到惩罚的，至于说到你，我看有一点上你是真正有罪的。你且自问一下，你把那婴儿从活埋他的坟墓里救出来以后，为什么不把他送还给他的母亲。这是罪过啊，贝尔图乔。”

　　“没错，大人，这一点，正如您所说的，我干得很不对，在这一点上我简直象个懦夫。我把那个孩子救活以后，我最应尽的责任就是应当马上把他送还给他的母亲，但那样做，我就免不了要被人细细地盘问，而一经盘问，我自己多半就会被人捉住。而我当时却非常想活命，一半是为了我的嫂嫂，一半是出于我心里天生的那种傲性，我在报仇成功以后，总希望能干干净净地脱身。或许，也是那种贪生怕死的本能使我想避免冒险吧。噢！我真不如我那可怜的哥哥勇敢。”

　　贝尔图乔说这几句话的时候用双手捂住了他的脸，而基督山则用一种无法描述的目光凝视着他。伯爵暂时沉默了一会儿，这短暂的沉默使周围的气氛更加严肃起来，尤其是在这样的时间，这样的地点。一会儿之后，他用一种完全不同于他平时那抑郁的口吻说道：“我们今天的游览就到此为止吧，为了正式结束这番谈话，我可以把布沙尼神甫亲口对我说过的几句话复述给你听：‘一切罪恶只有两帖药——时间和沉默。’贝尔图乔先生，现在让我一个人在这个花园里散一会儿步吧。你在那幕可怕的场景里是一个演员，旧地重游会引起你痛苦的回忆，但我却几乎可以说很高兴，觉得这处产业已增值不少了。你知道，贝尔图乔先生，树木之年之所以能使人觉得可爱就是因为它们能遮成树荫，而树荫之所以使人觉得可爱，就是因为它让人充满了幻想。我在这儿买了一座花园，原以为只是买了一块四面有围墙的地方而已，但现在这个地方却突然变成了一个鬼影憧憧的花园，而在契约上却不曾提到过。我喜欢鬼，我从没听说过死人用六千年时间所做的恶事能超过活人在一天之内所犯的罪过。去休息吧，贝尔图乔，安心去睡觉好了。在你临终的时候，假如你的忏悔师没有布沙尼神甫那样宽容，要是我还活着，你可以派人来找我，我可以找些话来安慰你的灵魂，使你安心地踏上那‘永恒’的崎岖的旅程。”

　　贝尔图乔恭恭敬敬地鞠了一躬，便转身叹着气走了。当他走出了视线的时候，基督山就站起身来，向前走了几步，轻轻地说：“这儿，就在这棵梧桐底下，是那婴儿的坟墓。那个是通花园的小门。这个角上是通卧室的暗梯。这些情节我用不着记录在本子上，因为它们就在我眼前，就在我的脚下，就在我的周围，种种活生生的事实已给我勾出了一个轮廓。”

　　伯爵又在花园里转了一遍，然后，重新登上他的马车，贝尔图乔看到他的主人面带深思的表情，就默默地去坐在了车夫旁边。马车迅速地向巴黎奔去。

　　当天晚上，到达香榭丽舍大道的寓所以后，基督山伯爵到全房子各处去巡视了一遍，看起来象是对于每个转弯抹角都早已摸熟了似的。尽管他领头在前面走，却不曾摸错一扇门，走错一条走廊或楼梯，他总能一点不错地走到他想看的地方或房间。阿里陪着他作这次夜间视察。伯爵先向贝尔图乔吩咐了一番，告诉他房间里应如何改进和变换，然后又摸出表来看了一眼，对那在一旁恭候着的黑奴说道：“现在已经十一点半了，海黛就快到了。你有没有去通知一声那些法国女佣人？”

　　阿里用手指了指留给希腊美人用的那几个房间，那些房间可说是和全屋的其他房间隔离的，当房门被帘子遮住的时候，人即使走遍全屋也不会发现那个地方还有一间客厅和两个房间。阿里在指过房间以后，又伸出了左手的三个手指，然后，把手垫在他的头下，闭上眼睛，做出一副睡觉的样子。

　　“我懂了，”基督山说道，他很熟悉阿里的手势，“你的意思是告诉我有三个女佣人等在卧室里。”

　　阿里连连点头。

　　“夫人今天晚上一定很累了，”基督山又说道，“她一到立刻就会想休息的。叫那些法国女佣人不要问这问那地去打扰她，叫她们请安以后就退出去。你也防着一点儿，别让那些希腊女佣人和这些法国女佣有什么往来。”

　　阿里鞠了一躬。正在这时，他们听到了喊门房的声音。大门开了，一辆马车驶进了车道，在门廊的台阶前停了下来。伯爵走下台阶，走到那已经打开的车门前面。他把他的手伸给了一个青年女子。那个青年女子全身都裹在一件绿色绣金的披风里，她把伯爵的手放到她的唇边，爱慕和崇敬地吻了一下。他们又用荷马写史诗的那种音调铿锵的语言交谈了几句话。

　　那女人说话的时候表情非常亲切，而伯爵答话的时候神气也很温和庄重。这个女的不是别人，就是在意大利陪伴基督山那个可爱的希腊女人。阿里手里拿着一支玫瑰色的蜡烛在前领路，引她到了她的房间里，而伯爵也回到了他自己的房间里去休息了。一小时之后，屋子里的每一盏灯都熄灭了，也许府里所有的人都已经入睡了。

　　（第四十五章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十六章　无限贷款

　　第二天下午两点钟，一辆低轮马车，由两匹健壮的英国马拉着，停在了基督山的门前。车门的嵌板上绘着一套男爵的武器图案，一个人从车门里探出半个身子来，吩咐他的马夫到门房里去问一下基督山伯爵是否住在这儿，是否在家。这个人穿着一件蓝色的上衣，上衣的纽扣也是蓝色的，一件白色的背心，背心上挂着一条粗金链子，棕色的裤子，头发很黑，在前额上垂得很低，几乎覆盖了他的眉毛，尤其是，这一头漆黑油亮的头发和那刻在他脸上的深深的皱纹极不相称，很使人怀疑那是假发。总之，这个人虽然明显地年纪约五十开外，却想使人觉得他还不到四十岁的样子。他一面等回报，一面观察着这座房子，而且观察得相当仔细，可以说多少已有点失礼了，但他所能看到的只有花园和那些来来往往穿制服的仆人。这个人的目光很敏锐，但这种敏锐的目光与其说可显示出他的聪明，倒不如说可显示出他的奸诈，他的两片嘴唇成直线形的，而且相当薄，以致当它们闭拢的时候，几乎完全被压进了嘴巴里。总之，他那大而凸出的颧骨（那是确定的奸诈的证明），他那扁平的前额，他那大得超过耳朵的后脑骨，他那大而庸俗的耳朵，在一位相面先生的眼中，这副尊容实在是不配受人尊敬的，但人们之所以尊敬他，当然是因为他有那几匹雄壮美丽的马，有那佩在前襟上的大钻石，和那从上衣的这一边纽孔拖到那一边纽孔的红缎带。

　　马夫遵照他的吩咐，上前敲敲门房的窗子，问道：“基督山伯爵是住在这儿吗？”

　　“大人是住在这儿，”门房回答说。然后他向阿里询问地瞟了一眼，阿里做了一个否定的姿势，于是他又说道，“但是“但是什么？”马夫问道。

　　“大人今天不会客。”

　　“那么收下我主人的这张名片吧。是腾格拉尔男爵阁下！别忘了把这张名片交给伯爵，并请转达伯爵，我家主人是到众议院去的路上特地绕道来拜访他的。”

　　“我是不能和大人说话的，”门房答道，“你的意思可以由贴身跟班代为转达。”马夫回到马车那儿。“怎么样？”腾格拉尔问道，马夫碰了一鼻子灰回来，未免有点生气，就把他和那门房交谈的经过一五一十地都告诉了他的主人。

　　“噢！”男爵说道，“那么这位先生一定是一位亲王了，他必须被称为大人，除了他的跟班以外谁都无法近他的身。这没有关系，我收到了一张他的由我支付的贷款通知，所以我必须来看他一次，问问他什么时候要钱用。”

　　于是，腾格拉尔重重地往座位上一靠，用一种从街对面都听得到的高声向他的车夫喊道：“到众议院！”

　　此时，基督山已经看到了男爵，他一得到男爵来访的通知，就从他楼上的百叶窗里，用一副上等的剧场看演出时用的望远镜。把对方研究了一番，其观察之细密并不亚于腾格拉尔对他房屋，花园和仆人的制服的观察。“那家伙的相貌的确很丑陋，”

　　伯爵一边把他的望远镜装进一只象牙盒子里，一边用一种厌恶的口吻说道。“前额平坦而微凹，象条赤练蛇；头颅圆圆的，象兀鹰；鼻子又尖又勾，象荒鹫；这样一副尊容为什么大家不一见就厌恶地躲开呢？阿里！”他喊道，并在那面紫铜的铜锣上敲了一下。阿里出现了。“叫贝尔图乔来！”伯爵说道。

　　贝尔图乔几乎立刻就走了进来。“是大人叫我吗？”他问道。

　　“不错，”伯爵答道。“你一定看到刚才停在门口的那两匹马了吧？”

　　“是的，大人，我注意到了它们长得非常俊美。”

　　“那么这是怎么回事？”基督山皱了皱眉头说道，“我要你给我买巴黎最好的马，可是巴黎还有两匹马象我的马一样漂亮，而那两匹马却不在我的马厩里？”

　　看到伯爵露出这种不悦的神色以及用如此的口吻说话，阿里的脸色都白了，赶紧低下了头。“这不是你的错，我的好阿里，”伯爵用阿拉伯语说道，而且语气很温和，凡是有感情的人，听了都不能不相信他确是出于至诚的。“这不是你的错。你并没有自认懂得挑选英国马。”

　　阿里的脸上又显出了欣慰的表情。

　　“大人，”贝尔图乔说道，“我给您买马的时候，您所讲的那两匹马是不出售的。”

　　基督山耸了耸肩膀。“管家先生，”他说道，“看来你还不明白：只要肯出钱，一切东西都是肯出卖的。”

　　“伯爵阁下或许不知道吧？腾格拉尔先生这两匹马是花了一万六千法朗买的。”

　　“好极了！那么给他三万二，一个银行家是决不肯错过一个让本钱翻番的机会的。”

　　“大人真的诚心想买吗？”管家问道。

　　基督山望了望他的管家，象是很惊奇他竟会提出这个问题似的。“我今天傍晚要去拜客，”他说道。“我希望这两匹马能换上全新的鞍具，套在我的车上等在门口。”

　　贝尔图乔鞠了一躬，看样子是要走了，但当他走到门口的时候，又停了下来说道：“大人准备在几点钟出去拜客？”

　　“五点钟。”伯爵回答说。

　　“请大人原谅我冒昧地说一句话，”管家用一种哀求的口吻说道，“现在已经是两点钟了。”

　　“这我知道。”基督山只回答了这一句话。于是他转过身去对阿里说道，“把我马厩里所有的马都牵到夫人的窗口前面去让她挑选几匹她心爱的配在她的车子上用。再代我问一声，她愿不愿意和我一起用餐，假如她愿意的话，把午餐摆到她的房间里去现在你可以走了，叫我的贴身跟班到这儿来。”

　　阿里刚一出去跟班就立刻走进房间里来了。

　　“是巴浦斯汀先生，”伯爵说道，“你已经在我这里干了一年了，我通常总是用一年的时间来判断我手下人的优点或缺点的。你非常合我的意。”巴浦斯汀深深地鞠了一躬。“我现在只想知道究竟我是不是也合你的意？”

　　“噢，伯爵阁下！”巴浦斯汀急切地大声说道。

　　“请你听我先把话讲完了，”基督山说道。“你在这儿服务每年可得到一千五百法朗。这比许多勇敢的下级军官，那些经常为国家去冒生命危险的人拿得还多。你吃的饭菜即使那些工作比你辛苦十倍的商店职员和普通官吏，都希望能享用的。

　　你自己虽也是一个仆人，但却有别的仆人服侍你。而且，除了这一千五百法朗的工资以外，你在代我购买化妆用品上面，一年中还可以另外再赚上我一千五百法朗。”

　　“噢，大人！”

　　“我并不是在抱怨你，巴浦斯汀先生，这不算什么过份。可是，我希望这种事应该停止了。你在别的地方决不会有这样的好运气，找到这样一个位置的。我对我手下人并不刻薄，我从不骂人，我不爱动怒，有过错我都能原谅，但决不疏忽或忘记。我的吩咐通常是很简短的，但却很明确，我宁可吩咐两遍，甚至三遍，总要求我所吩咐的话能完听懂。我有足够的钱可以打听到我想知道的一切，而我关照过你，我是非常好奇的。所以，假如我发现你在背后谈论我，批评我的行为，或监视我的举动，你就得立刻离开这里。我警告我的仆人是从来不超出一次的。你现在已经受到警告了，去吧。”巴浦斯汀鞠了一躬，向门口走去。“我忘记告诉你了，”伯爵又说道，‘我为家里的每一个仆人每年都提出一笔相当数目的款子，那些我不得不开除的人当然是得不到这笔钱的，他们的那一份就提作了公积金，留给那些始终跟随着我的仆人，到我死的时候再分。你已经在我手下干了一年了，已经开始有了财产。让它继续增加吧。”

　　这一番话是当着阿里的面说的，他无动于衷地站在一旁，但对巴浦斯汀先生却产生了很大的作用，这种作用，只有那些曾研究过法国佣人的个性和气质的人才能觉察得到。“我向大人保证，”他说，“我要努力学习，以求在各方面合乎您的心意，我要以阿里先生为榜样。”

　　“完全不必做，”伯爵用极其严厉的口吻说道，“阿里固然有最出色的优点，但也有许多缺点。所以，不要学他的榜样，阿里是个例外。他从不拿工资，他不是一个仆人，他是我的奴隶，我的狗。要是他办事不称职，我不是开除他，而是杀死他。”巴浦斯汀睁大了眼睛。

　　“你不相信吗？”基督山说道。他把刚才用法语对巴浦斯汀说的那番话又用阿拉伯语向阿里复述了一遍。那黑奴听了他主人的话，脸上立刻露出同意的微笑，然后单膝跪下，恭恭敬敬地吻了一下伯爵的手。巴浦斯汀先生刚才所受的教训经这一番证实他吓呆了。于是伯爵示意叫那贴身跟班出去又示意叫阿里跟他到他的书房里去，他们在那儿又谈了很久。到了五点钟，伯爵在他的铜锣上连敲了三下。敲一下是召阿里，两下召巴浦斯汀，三下召贝尔图乔，管家进来了。“我的马呢！”

　　基督山问道。

　　“已经配在大人的车子上了。伯爵阁下要不要我陪您一起去？”

　　“不用了，只要车夫，阿里和巴浦斯汀就行了。”

　　伯爵走到了他的大厦门口，看到那两匹早晨还配在腾格拉尔的车子上、使他羡慕不已的马现在已配在了他自己的车子上。当他走近它们的时候，他说道，“它们的确长得很英俊，你买得不错，尽管已经晚了一点。”

　　“真的，大人，我弄到它们可真不容易，而且花了一大笔钱呢。”

　　“你花的那笔钱有没有使它的美丽减色？”伯爵耸耸肩问道。

　　“没有，只要大人满意，我也就心满意足了。伯爵阁下准备上哪儿去？”

　　“到安顿大马路腾格拉尔男爵府上去。”

　　这一番谈话是站在台阶上说的，从台阶上跨下几级石阶便是马车的跑道。贝尔图乔正要走开，伯爵又把他叫了回来。

　　“我还有一件事叫你去办，贝尔图乔先生，”他说道，“我很想在诺曼底海边购置一处产业。例如，在勒阿弗尔和布洛涅之间这一带就很好。你瞧，我给了你一个很宽的范围。你挑选的地方务必要有一个小港，小溪或小湾，可以让我的帆船进去抛锚。它吃水只有十五。它必须时刻准备在那儿，无论昼夜，无论什么时候，我一发信号，就得立刻出航。去打听一下这样的地方，假如有合适的地点，去看一下，要是它合乎我的要求就立刻用你的名义把它买下来。我想，那只帆船现在一定启程往费康去了，是不是？”

　　“当然啦，大人，在我们离开马赛的那天晚上，我亲眼看见它出海的。”

　　“那只游艇呢？”

　　“奉命留在了马地苟斯。”

　　“很好！我希望你时常写信给两条船的船长，别让他们在那儿睡大觉。”

　　“那艘汽船呢？大人对它有什么吩咐吗？”

　　“它在夏龙，是不是？”

　　“是的。”

　　“给它的命令可以和给两艘帆船的一样。”

　　“我懂了。”

　　“当你买好那处我想买的产业以后，你就在往南去的路上和往北去的路上每隔三十哩设一个换马的驿站。”

　　“大人放心交给我去办好了。”

　　伯爵赞许地微笑了一下，跨下台阶，跳进了马车里，于是，马车就由那两匹用高价买来的骏马拉着，以令人难以相信的速度急驶起来，一直奔到银行家的府邸门前才停住。腾格拉尔此时正在召开一次铁路委员会议。当仆人进来通报来宾姓名的时候，会议已快结束了。一听到伯爵的衔头，他就起身向他的同事（其中有许多是上议院或下议院的议员）宣布说，“诸位，请务必原谅我中途退席，但是，你们猜是怎么回事？罗马的汤姆生·弗伦奇银行介绍了一位所谓基督山伯爵给我，委托我们给他开无限贷款的担保书。我和外国银行的往来虽广，但象这样滑稽的事倒还是第一次遇见，你们大概也猜得到，这件事已引起了我的好奇心。我今天早晨亲自去拜访过那位假伯爵。假如他是一个真的伯爵，他就不会那样有钱。‘大人今天不会客！’你们觉得这句话如何？连皇亲国戚，绝色美女都算在内，有象基督山老板这样狂妄的吗？至于别的，那座房子在我看来倒还富丽堂皇，地点在香榭丽舍大道，而且，我听说，还是他自己的产业。但一个贷款的担保书，”腾格拉尔带着他那种刻毒的微笑继续说道，“倒实在使接受它的银行家非常为难。我想这肯定是个骗局。只是他们不知道他们的对手是谁。谁笑到最后，谁才是笑得最好。”

　　这一番语气傲慢的话讲完后，男爵简直有点喘不过气来了。他离开了他的客人，走进了一间以金白两色布置的客厅里，这间客厅在安顿大马路很有名气，他特地吩咐把来客引进那个房间，希望以它那眩目的有名气的华丽来压倒对方。他发觉伯爵正在那儿欣赏几幅临摹阿尔巴纳［阿尔巴纳（一五七八—一六六○）意大利画家。——译注］和法托尔［法托尔：意大利画家。——译注］的画品，这几幅画和那俗不可耐的镀金的天花板极不相称，它们虽然只是临摹的复制品，那位银行家却是当作真迹买来的。伯爵听到腾格拉尔进来的声音就转过身来。腾格拉尔略微点了点头，就指着一只圈椅请伯爵就坐，圈椅上配着白缎绣金的椅套。伯爵坐了下来。

　　“幸会幸会，我想，我是荣幸地在同基督山先生谈话吧？”

　　伯爵欠了一下身。

　　“先生想必就是荣誉爵士，众议院的议员，腾格拉尔男爵吧。”他把男爵名片上所能找到的头衔全都背了出来。

　　这位来宾的话里充满着讽刺意味，腾格拉尔当然都听了出来。他把两片嘴唇紧闭了一会儿，象是先要把自己的怒气抑制下去然后才敢讲话似的。这样过了一会儿，他才转向他的客人说道：“我相信，您一定会原谅我刚才没有称呼您的头衔，但您是知道的，我们现在的政府是一个平民化的政府，而我本人又是平民利益的一个代表。”

　　“原来如此，”基督山答道，“您自己尽管保存着男爵的头衔，而在称呼别人的时候，却赞成免除他们的头衔。”

　　“老实说，”腾格拉尔装出一副不在乎的神气说道，“我并不看重这种虚荣，事实上，我已被封为男爵，又被封为了荣誉爵士，因为我为政府效了些微劳，但是——”

　　“您在学蒙特马伦赛和拉斐叶特［拉斐叶特（一七五七—一八三四），法国资产阶级革命时代的革命家，原为亿爵，因赞成民主政治，自动放弃头衔。——译注］这两位先生的榜样，捐弃了您的头衔是不是？哦，你要是挑选为人处世的模范，除了这两位高贵的先生以外，的确再找不到更好的了。”

　　“哦，”腾格拉尔神色尴尬地答道，“我的意思并不是说我已完全抛弃了我的头衔。譬如说，对仆人，我认为”

　　“是的，对您的仆人，您是‘老爷’，对新闻记者，您是‘先生’，对您的宪政民主党员，您是‘公民’。这种区别在一个君主立宪政府的背景之下是非常普遍的。我完全懂得。”

　　腾格拉尔咬了咬他的嘴唇，知道在这种论争上他显然不是基督山的对手，于是他赶紧改换方向，来谈他比较熟悉的题目。

　　“伯爵阁下，”他欠了欠身说道，“我收到了罗马汤姆生·弗伦奇银行的一张通知书。”

　　“我很乐于知道，男爵阁下，我必须向您请求一种特权，请允许我象您的仆人一样地来称呼您，这是一种坏习惯，是从那些虽然不再封赠爵位却还能找得到男爵的国家里学来的。说到那一张通知书，我很高兴它已经到了您的手里，这可以使我不必自我介绍了，因为自我介绍总是很不方便的。那么说，您已经接到通知了？”

　　“是的，”腾格拉尔说道，“但我承认我没有全看懂。”

　　“真的吗？”

　　“为此，我曾专程去拜访过您，想请您把其中的某些部分向我解释一下。”

　　“现在请说吧，阁下，我就在这儿，而且很愿意帮您弄明白。”

　　“哦，”腾格拉尔说道，“在那封信里，我相信还带在身边，”

　　说到这里，他伸手去摸他上衣的内口袋，“是的，在这儿！嗯，这封信授权基督山伯爵阁下可以在我们的银行里无限贷款。”

　　“请问，那样简单的事实还有什么地方需要解释呢，男爵阁下？”

　　“没什么别的，阁下，只是这‘无限’两个字。”

　　“哦，这两个字难道不是法文吗？您知道，写这封信的人是个英德混血儿。”

　　“噢，这封信的文字是无可争议的，但说到它的可靠性，这就不同了。”

　　“难道，”伯爵装出一种极其直率的神气和口吻说道，“难道汤姆生·弗伦奇银行已被人认为是不可靠和不能履行债务的银行了吗？见鬼，这真可恶，因为我有很可观的一笔资产在他们手里呢。”

　　“汤姆生·弗伦奇银行是信誉最高的银行，”腾格拉尔带着一个近乎嘲弄的微笑答道，“我并不是说他们履行债务的信用或能力如何，而是说‘无限’这两个字，这两个字从财务的角度上说太空泛了。”

　　“您的意思是说它没有一个限度是不是？”基督山说道。

　　“一点不错，这正是我想说的意思，”腾格拉尔说道，“喏，凡是空泛的东西也就是可疑的东西，而先哲说‘凡是可疑的都是危险的！”

　　“就是说．”基督山接着说道“尽管汤姆生·弗伦奇银行也许是自愿干蠢事，而腾格拉尔男爵阁下是决不会学他的榜样了。”

　　“这话怎么讲，伯爵阁下？”

　　“很简单，就是说，汤姆生·弗伦奇银行的业务是无限的，而腾格拉尔先生的却是有限的，不错，他的确象他刚才所引证的那位先哲一样聪明。”

　　“阁下！”那银行家带着一种傲慢的神气挺直了身子答道，“我的资金数目或我的业务范围还从来还没有人问过呢。”

　　“那么，”基督山冷冷地说道，“看来该由我来首先发问了。”

　　“凭什么权利？”

　　“凭您要求解释的权利，您的要求看来已表露出您举棋不定呢。”

　　腾格拉尔咬了一下他的嘴唇。这是他第二次被这个人打败了，而且这一次是败在他自己的阵地上。他的态度虽然客气，却满含着嘲弄，而且几乎到了失礼的程度，完全是一副矫揉造作。基督山却正相反，他脸上带着世界上最温文尔雅的微笑，露出一种直率的神气，他这种态度可以随心所欲地表现出来，使他占了许多便宜。

　　“好吧，阁下，”在一阵短暂的沉默之后，腾格拉尔又重新拾起话头说道，“我当努力设法来使自己明白这两个字的含意，只请您告诉我您究竟准备要从我这儿提取多大的数目。”

　　“哦，真的，”基督山回答道，决定丝毫不放弃他所占的优势，“我之所以想要个‘无限’贷款的担保，正是因为我不知道自己要用多少钱。”

　　那银行家认为这回该轮到他来占上风了。他向圈椅背上用力一靠，带着一种傲慢的神气和富翁的骄矜说道：“请您不必犹豫，只管提出您的要求。到那时您就会知道：腾格拉尔银行的资金不论多么有限，却依旧能应付得了最大数目的贷款，即使您要一百万！”

　　“对不起，我没听清楚。”基督山插嘴道。

　　“我是说一百万！”腾格拉尔带着一种目中无人的骄傲神气重复道。

　　“我拿一百万够做什么用的？”伯爵说道，“上帝啊，阁下，假如我只要一百万我就用不着为这样的一个区区之数来开具担保啦。一百万，我在皮夹里或是首饰盒里只是带着一百万的。”基督山一边说着一边从他的口袋里摸出了一只装名片的小盒子，从盒子里抽出两张每张票面五十万法朗凭票即付的息票来象腾格拉尔这样的人单靠刺激是不够的，要使他屈服就必须完全把他压倒。这当头一棒很奏效，那银行家不禁打了个寒颤，顿时头晕目眩起来。他呆瞪瞪地望着基督山，瞳孔扩得大大的。

　　“好了”基督山说道，“您老实承认您不十分信任汤姆生·弗伦奇银行的负责能力吧。这种事很简单。我早就想到了有那种可能性，我虽然不是个商人，倒也采取了一些预防措施。这儿还有两封信，是和写给您的那封一样。一封是维也纳阿斯丹·爱斯克里斯银行给罗斯希尔德男爵的，另外一封是伦敦巴林银行给拉费德［拉费德（一七六七—一八四四），法国金融家。——译注］先生的。现在，阁下，您只要说一句话，我就可以免得在这件事上再使您感到不安了，而把我的贷款委托书寄给那两家银行。”

　　这一场斗争结束了，腾格拉尔被征服了。伯爵很随便地把那两封从德国和伦敦来的信交给了他，而他则战战兢兢地打开信，相验那两个签名的真实性，而且查验得这样仔细，要不是这是那位银行家在头脑不清醒时做出来的举动，无疑是等于在侮辱基督山了。

　　“噢，阁下！这三个签名要值好几千万哪，”腾格拉尔说道，并站起来向他面前的这位活财神示意致敬。“三家银行的三封无限贷款委托书！原谅我，伯爵阁下，我虽然已不再怀疑了，但却不得不表示惊奇。”

　　“噢，象您这样的一位银行家是不会这样容易表示惊奇的，”基督山以一种极客气的态度说道。“这么说您可以借点钱给我用了，是不是？”

　　“说吧，伯爵阁下，我悉听您的吩咐。”

　　“哦，”基督山答道，“既然我们已互相了解了，我想，大概是这样的吧？”腾格拉尔鞠躬表示同意。“您相信您的头脑里一点儿怀疑都没有了吗？”

　　“噢，伯爵阁下！”腾格拉尔大声说道，“我丝毫也没怀疑过呀。”

　　“没有，没有！您只是想确定自己没有冒险而已，但现在我们已经了解得很清楚了，再没有什么不信任或怀疑的地方，那么我们暂且来定个第一年的大约的数目吧——嗯，六百万吧。”

　　“六百万！”腾格拉尔不由得倒抽了一口冷气，“当然罗，悉听尊便。”

　　“将来要是不够用的话，”基督山态度非常随便地继续说道，“哦，当然，我会再向您要的，按我目前的打算，我在法国最多不过住一年而已，而在那期间里，我想难得会超过我所提的那个数目。总之，我们将来再说吧。明天请送五十万法朗给我，算是我的第一笔提款。我早晨在家，要是我不在的话，我会把收条留给我的管家的。”

　　“您所要的钱在明天早晨十点钟送到府上，伯爵阁下，”腾格拉尔答道，“您愿意要什么——金洋、银币、还是钞票？”

　　“假如方便的话，请给一半金洋，另外那一半给钞票吧。”伯爵一边说，一边站起身来。

　　“我必须向您承认，伯爵阁下，”腾格拉尔说道，“我一向自以为凡是欧洲的大富翁我没有不知道的，可是您，您的财产似乎也相当多，而我却一无所知。您的财富是最近才有的吗？”

　　“不，阁下，”基督山答道，“恰恰相反，我的财富起源很古老。最初的遗赠人指定在若干年内不得动用这笔财宝，于是在那期间，由于利息的累积，使资金增加了三倍，不久以前才期满得以动用这笔财富，而到我的手里还是最近几年的事。所以，您对于这件事不知道是极其自然的。但是，关于我和我的财产，您不久就会知道得比较清楚了。”当伯爵说到最后这句话的时候，脸上露出了那种曾使弗兰兹·伊辟楠非常害怕的阴冷的微笑。

　　“假如我没猜错的话，”腾格拉尔又说道，“您大概很喜欢绘画吧，至少，从我进来的时候看到您对我的画那样注意和欣赏可以看得出来。您既有这种嗜好，收藏的珍品想必也一定琳琅满目吧，相比之下我们这种可怜的小富翁可就暗然失色了。但假如您允许的话，我很高兴领您去看看我的画库，里面都是古代大师的杰作，这一点可以担保。我是看不惯现代派的绘画的。”

　　“您反对现代派的画是很对的，因为它们有一大共同的缺点——就是它们所经历的时间不长，还不够古老。”

　　“不然就让我领您去看几幅美丽的人像怎么样？是杜华尔逊［杜华尔逊（一七七○—一八四四），丹麦雕刻家。——译注］，巴陀罗尼［巴陀罗尼（一七七七—一八五○）意大利雕刻家。——译注］和卡诺瓦［卡诺瓦（一七五七—一八二二），意大利雕刻家。——译注］的手笔——都是外国艺术家。您大概能看得出，我对我们法国的雕刻家是非常漠视的。”

　　“您有权轻视他们，阁下，他们是您的同胞嘛。”

　　“但那些或许可以等到将来我们更熟一点的时候再看。。现在，假如您同意的话，我先介绍您见一下腾格拉尔男爵夫人。请原谅我这样性急，伯爵阁下，但象您这样有钱有势的人，一定会受到十分殷勤的接待的。”

　　基督山欠了欠身，表示他接受了对方的敬意，于是那金融家立刻摇了摇一只小铃，一个身穿华丽制服的仆人应声而至。

　　“男爵夫人在不在家？”腾格拉尔问道。

　　“在的，男爵阁下。”那人回答说。

　　“没有客人吧？”

　　“不，男爵阁下，夫人有客人。”

　　“您想不想见一下夫人的客人？或许您不愿意见生客？”

　　“不，”基督山带笑答道，“我不敢想能有那种权利。”

　　“谁和夫人在一起，？是德布雷先生吗？”腾格拉尔带着一种很和蔼的神气问道，基督山看了不禁微笑了一下，象是已看穿了这位银行家家庭生活的秘密似的。

　　“是的，”那仆人答道，“是德布雷先生和夫人在一起。”

　　腾格拉尔点了点头，然后转向基督山说道，“吕西安·德布雷先生是我们的老朋友，他是内政部长的私人秘书。至于我的太太，我必须先告诉您，她嫁给我是委屈了她的，因为她出身于法国历史最悠久的家庭。她的娘家姓萨尔维欧，她的前夫是陆军上校奈刚尼男爵。”

　　“我虽还没有拜见腾格拉尔夫人的荣幸，但吕西安·德布雷先生我已经见过了。”

　　“啊，真的！”腾格拉尔说道，“在哪儿见过的？”

　　“在马尔塞夫先生家里。”

　　“噢！您认识子爵？”

　　“我们在罗马一同度狂欢节的。”

　　“对罗，对罗！”腾格拉尔大声说道。“让我想想看。我听人谈起过他在废墟里遇到的一件稀奇古怪的事，他碰到了强盗或是小偷什么的，后来又神奇地逃了出来！究竟是怎么回事我给忘记了，但我知道他从意大利回来以后，便常常把那件事讲给我的太太和女儿听。”

　　“男爵夫人有请二位，”那仆人这时说道，原来他已经去问过他的女主人了。“对不起，”腾格拉尔鞠了一躬说道，“我先走一步，给您引路。”

　　“请便，”基督山答道，“我跟着您。”

　　（第四十六章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十七章　灰斑马

　　伯爵跟着男爵穿过许多房间，这些房间都布置得极其豪华，又俗不可耐，最后他们终于到了腾格拉尔夫人的会客室。

　　那是一间八角形的小房间，挂着粉红色薄绫和白色印度麻纱门帘和窗帷。椅子的式样和质地都是古色古香的，门上画着布歇［布歇：专画乡土装饰画的法国画家。——译注］的牧童和牧女的风景画，门的两旁每边都钉着一张圆形的彩粉画，和房间里的陈设显得很协调。这座住宅的建筑师是当时最负盛名的人物，但这个房间的装饰却完全没有按照他和腾格拉尔先生的意见。腾格拉尔夫人会客室里的装饰和布置完全出于她自己和吕西安·德布雷的心意。腾格拉尔先生不喜欢他太太心爱的这间起居室，因为他非常倾心于督政府［法国资产阶级革命时代，皇室倾覆，根据一七九五年宪法成立立法团，组成督政府，在一七九五——一七九九年内，共有三届督政府执政，称为督政府时代。——译注］的好古风气，最瞧不起这种质朴高雅的布置，可是，这个地方并不是他可以随便闯进来的，他老想进来，非得陪着一位比他自己更受欢迎的客人来才行。所以实际上并不是腾格拉尔介绍客人，倒是客人介绍了他。而他所受到的接待是热情还是冷淡，则全看男爵夫人对陪他来的那个人的是喜欢还是厌恶的态度了。

　　腾格拉尔这次进来的时候，看到男爵夫人（虽然她风华正茂的青春时代已过，但却依旧很美丽动人）正坐在那架镶嵌得极其精细的钢琴前面，而德布雷则站在一张小写字台前面，正在翻弄着一本纪念册。吕西安在伯爵未到之前已讲了许多有关他这个人一些奇特的事给腾格拉尔夫人听了。读者还记得吧，在阿尔贝·马尔塞夫的早餐席上，基督山已在全体来宾的脑海里留下了一个生动深刻的印象。德布雷虽然不是一个易于受感动的人，但那个印象却一直留在他的脑子里久久不去，他对男爵夫人讲伯爵的事，就是根据那个印象来叙述的。腾格拉尔夫人已经听马尔塞夫详详细地讲过，现在又经吕西安这么一说，便极大地引起了她的好奇心。钢琴和纪念册是社交上的一种欺骗手段，借此可以掩饰一下他们的注意力。腾格拉尔蒙赐到了一个最和蔼难得的微笑；伯爵则一派绅士风度地微微欠身，文雅地行礼致意；吕西安和伯爵客气的打了个招呼，面对腾格拉尔只随随便便地点了点头。

　　“男爵夫人，”腾格拉尔说道，“允许我介绍您认识基督山伯爵，他是由我罗马的往来银行热忱地介绍给我的。我只得提到一件事实就可以使全巴黎的贵妇们都以认识他为荣，他准备到巴黎来住一年不可分离。清代戴震称未成形者为形而上，已成形者为形而，并准备在那期间花掉六百万。这就等于说要举行很多次舞会，庆祝宴，大请客和野餐，在这一切热闹的场合中，我相信伯爵阁下一定不会忘记我们的，正如他可以相信我们在举行大小宴会时一定不会忘记他一样。”

　　这一番恭维话虽然说得粗俗，但腾格拉尔夫人对于一个能在十二个月里花上六百万而且选中巴黎作为他如此挥霍的地方的人，也禁不住很感兴趣地盯着他看了看。“您是什么时候到这儿的？”她问道。

　　“昨天早晨，夫人。”

　　“我想，大概也象往常一样，是从地球的尽头来的吧？请原谅，我听说您老是喜欢这样做的。”

　　“不，夫人！这一次我只是从卡迪斯来。”

　　“您第一次来访问我们的都市，选的时间太不凑巧了。夏季的巴黎是一个可怕的地方！舞会，宴会，庆祝宴都过时了。意大利歌剧团现在在伦敦，法国歌剧团到处都有，就是巴黎没有。至于法兰西戏院，您当然知道，那是根本不值一看的。我们现在唯一的娱乐，只是马尔斯跑马场和萨陀莱跑马场的几次赛马。你准备出几匹马去参加比赛，伯爵阁下？”

　　“我，夫人，不论巴黎人干什么事都愿意参加，假如我的运气好，能找到一个人把法国的各种风俗习惯都告诉我的话。”

　　“您喜欢吗，伯爵阁下？”

　　“夫人，我生命中的一部分光阴是在东方度过的，而您一定知道，那些地方的居民只看重两样东西——名马和美人。”

　　“啊，伯爵阁下，”男爵夫人说道，“假如把女人放在前面，那就更能讨好太太们了。”

　　“您瞧，夫人，我刚才不是还说需要一位老师来指导我学习法国的风俗习惯吗？我说得多正确啊。”

　　这时，腾格拉尔夫人所宠爱的侍女走进房间里来，她走到女主人的身边，低声说了几句话。腾格拉尔夫人的脸色立刻变得煞白，她大声说道：“我不相信，这是不可能的。”

　　“我发誓，夫人，”那侍女答道‘我这是千真万确的。”

　　于是腾格拉尔夫人急忙转过去问她的丈夫：‘是真的吗？”

　　“真的什么，夫人？”腾格拉尔显然很着急地问道。

　　“我的女仆告诉我的那件事。”

　　“她告诉了你什么？”

　　“就是当我的马夫正要去给我备车的时候，却发觉那两匹马已不在马厩里了，他事先一点都不知道。我很想知道这究竟是怎么回事？”

　　“请夫人息怒，且听我说。”

　　“噢！我听着呢，我倒很想知道你要对我说些什么。这两位先生可以做我们的见证人，但我得先把这事讲给他们听听。

　　二位，”男爵夫人继续说道，“腾格拉尔男爵阁下的马厩里共有十匹马，其中有两匹是专归我用的，那是全巴黎最漂亮最英俊的两匹马了。至少对您，德布雷先生，我是不必多加形容的，因为您对于我那两匹美丽的灰斑马是非常熟悉的。嘿！正当我已经完全应了维尔福夫人明天把我的马车借给她到布洛涅森林去的时候，一看，那两匹马却不见了。一定是腾格拉尔先生为能在这笔交易中赚上几千法朗而把它们给卖了。噢，投机家是多么卑鄙下贱啊。”

　　“夫人，”腾格拉尔回答说，“那两匹马给你用实在是不安全，它们还不到四岁，它们使我很替你担心。”

　　“呃！”男爵夫人反驳道，“你知道得很清楚，上个月我已经雇用了一个巴黎最能干的车夫，你不见得把他和马一起卖了吧？”

　　“宝贝，我答应给你买两匹和它们一样——要是可能的话，买两匹更漂亮的——但总之要比它们安稳些的。”

　　男爵夫人以一种极轻蔑的神色耸了耸肩膀，她的丈夫假装没有看见，转过身来对基督山说道：“说实话，伯爵阁下，我很遗憾没有早点知道您准备到巴黎来久住。”

　　“为什么？”伯爵问道。

　　“因为我很高兴是把那两匹马卖给您的，我几乎是按原价让给人家的。但是，我已经说过，我急于想摆脱掉它们。它们只有给象您这样的年轻人用比较合适。”

　　“阁下，”伯爵说道：‘谢谢您，今天早晨我也买了两匹非常出色的马，相当好，而且不太贵，就停在那儿。来，德布雷先生，我想您是位鉴赏家，让我来听听您对它们的看法吧。”

　　当德布雷向窗口走去的时候，腾格拉尔走近他的妻子身边。“我在外人面前不便告诉你卖掉那两匹马的理由，”他低声说道：“但今天早晨有人出极高的价来向我买。他不是个疯子就是个傻瓜，大概是唯恐倾家荡产得不够快吧，竟派他的管家来，无论如何要向我买那两匹马，结果，我从那笔买卖上赚了一万六千法郎。好了，别再生气了，你可以从中分到四千，这笔钱随便你怎么花，瓦朗蒂娜也可以分到两千。”腾格拉尔夫人轻蔑地瞟了她丈夫一眼，但神色已没有刚才那么严厉了。

　　“啊！我的天！我看到了什么？”德布雷突然喊道。

　　“什么事？”男爵夫人问道。

　　“我没看错，那不正是您的马吗！就是我们刚才所说的那两匹，配在伯爵的车子上了！”

　　“我的灰斑马？”男爵夫人大喊了一声，就奔到了窗前。“正是它们！”她说道。腾格拉尔一下子呆住了。

　　“竟会有这样的事吗？”基督山问道，故意装出很惊讶的样子。

　　腾格拉尔夫人在德布雷的耳边低声说了几句什么，德布雷就走过来向基督山：“男爵夫人想知道您为了那两匹马付了多少钱给她的丈夫？”

　　“我也不大清楚，”伯爵答道，“这是我的管家经手的，他是想使我吃一惊的。我想，大概三万法郎左右吧。”

　　德布雷把伯爵的答话转达给了男爵夫人。腾格拉尔此时的神色简直沮丧和狼狈极了。基督山装出一种怜悯的神情。

　　“瞧，”他说道，“女人真是不知好歹呀！您好心好意地为男爵夫人的安全着想才弄掉了那两匹马，可她似乎一点都不理解您的好意。这也没办法，女人往往容易任性而不顾安全，自愿去冒危险。依我看，亲爱的男爵，最好和最方便的办法还是让她们去随心所欲吧，她们爱怎么着就怎么着吧，那样，要是发生了什么不幸的事，至少，她们没法怨别人而只能怪自己啦。”

　　腾格拉尔虽没有回答，但他心里已经预感到自己将和男爵夫人大闹一场的，男爵夫人这时怒气冲冲的，眉头紧锁，象奥林匹斯山上的众神之王，这预示着一场暴风雨就要到来了。

　　德布雷看看势头不妙，他不愿目睹腾格拉尔夫人的盛怒爆发，就推辞说有事要办，告辞了。而基督山也不愿再多耽误时间了，那样怕破坏他所希望得到的效果，便鞠了一躬，也告辞了，只剩腾格拉尔一个人去受他妻子的怒骂了。

　　“妙极了！”基督山一边向他的马车走去，一边心里说道“一切都如我的所愿。这一家的安宁从此以后就掌握在我手里了。现在，我要再施个妙计，把他们夫妇两人的心都赢过来，这真太有趣了！不过，”他又说道，“这次会面中，还没有把我介绍给瓦朗蒂娜·腾格拉尔小姐，我倒很高兴认识一下她。但没关系，”他带着他那种奇特的微笑继续说道，“将来总会认识她的。我已经打下了基础，时间还很充呢。伯爵这样想着跨进了他的马车，回到了家里。两小时之后，腾格拉尔夫人收到了一封动人心弦的信，信是伯爵写来的，信里说明决不愿意在刚刚踏入巴黎的社交界时就使一位可爱的女人生气。把那两匹马送回来了，原封动地套它们早晨时的鞍具，但在马头上所戴的每一朵玫瑰花结的中央，都已按伯爵吩咐镶上了一颗颗钻石。

　　基督山还写了一封信给腾格拉尔，请他收下一位怪富翁所送的这种怪礼物，并请男爵夫人原谅他以这种东方方式的礼仪送还她的马。

　　当在傍晚，基督山由阿里陪着离开巴黎到欧特伊去了。第二天下午三点钟左右，铜锣一响，阿里被召到了伯爵的面前。

　　“阿里，”那黑奴一走进房间，他的主人做说道，“你以前常常对我说，你很擅长套马。”

　　阿里骄傲地挺直了身子，做了一个肯定的回答。

　　“好极了。你能套住一头牛吗？”

　　阿里又作了一个肯定的手势。

　　“一只老虎呢？”

　　阿里点头表示能行。

　　“一只狮子呢？”

　　阿里作了一个抛绳索的动作，然后模仿绳索勒紧的声音。

　　“但你自信能套住两匹狂奔的马吗？”

　　那黑奴笑了。

　　“很好，”基督山说道。“待会儿有一辆马车要经过这儿，拉车的是两匹灰色有斑纹的马，就是昨天你看见我用的那一对，现在，你必须冒着生命的危险，在我的门前拉住那两匹马。”

　　阿里走到街上，在门前的走道上划了一条直线，然后他回来把那条线指给在一旁的伯爵看。伯爵轻轻地拍了拍他的肩膀，他总是用这种特有的方式来称赞阿里的，阿里很喜欢这项差使，他镇定地走到房子和街道相接的拐角上，在一块界石上坐下来，开始抽他的长筒烟，而基督山则回到了屋里，不再管这件事了。快到五点钟的时候，伯爵显出异常的焦躁和不安，原来他算定那辆马车马上就要到了。他走进一间面对着街道的房间，不安地在房间里踱来踱去，时不时地站住听听有没有车轮渐近的声音，然后用焦急的目光看看阿里，但见那黑奴依然含着他的长筒烟悠闲地在吞云吐雾，这至少证明他是正全神贯注地享受他心爱的玩意儿。突然间，他隐约听到了车轮急速滚动的声音，立刻一辆马车出现了，拉车的那一对马已野性大发，简直无法控制，只见它们拚命地向前冲，象是有魔鬼在驱赶着它们一样，那吓呆了的车夫竭力想控制住它们，但没有用。

　　马车里有一个少妇和一个年约七八岁的孩子。他们吓得连喊都喊不出来了，两人紧紧地搂在一起，象是决定至死都不分开似的。马车喀啦啦地叫着在粗糙的石头路上飞奔着，要是它在路上遇到了一点儿障碍，就一定会翻车的。它在街中央飞奔着，凡是看到它过来的人都发出了惊恐的喊叫声。

　　陡然地，阿里放下了他的长筒烟，从口袋里抽出了绳索，巧妙地一抛，那绳圈就套在了离他较近的那匹马的前蹄，然后忍痛让自己被马向前拖了几步，在这几步的时间里，那条巧妙地投出去的绳索已逐渐收紧，终于把那匹狂怒的马的两脚完全拴住了，使它跌倒在地上，这匹马跌到了车辕上，折断了车辕，使另外那匹马也无法再向前跑了。车夫利用这个机会急忙从他的座位上跳下来，但阿里这时已敏捷地抓住了第二匹马的鼻孔，用他的铁腕死命的抓住不放，直到那头发疯的牲畜痛苦地喷着气，软瘫在它的同伴旁边。这整个的过程还没有我们现在讲话的时间长。但就在这短暂的时间内，一个人带着几年仆人从屋子里冲出来，奔到了出事地点。当车夫打开车门的时候，这个人就帮忙把那个少妇抱了下来，这位太太此时仍一只手痉挛地抓住椅垫，一手紧紧地把她的儿子搂在她怀里。那小孩子已吓晕了过去，基督山把他们都抱进客厅里，放在一张沙发上。“放心吧，夫人，”他说道，“一切危险都已经过去了。”

　　那女人听到这几句话，就抬起头来，带着恳求的目光，指了指她那依旧昏迷不醒的孩子。

　　“我明白您的意思，夫人，”伯爵说道，并仔细把那孩子检查了一遍，“我向您担保，您丝毫不必担心，您的小宝贝一点也没有受伤，他只是吓昏了，一会儿就会好的。”

　　“您这样说只是想安慰我是吗？瞧他的脸色多白！我的孩子！我的爱德华！对妈妈说话呀！啊，阁下，快去请一位医生来吧！要能救活我的儿子，我愿意把全部家产都送给他！”

　　基督山向那惊恐万状的母亲示意，请她不必担心，然后他打开放在旁边的一个小箱子，从箱子里抽出了一只波希米亚出产的玻璃瓶，瓶子里装着一种红色的液体，他把那种液体滴了一滴到那孩子的嘴唇上，药水刚刚滴到嘴唇上，那孩子，虽然脸色依旧很苍白，却睁开了眼睛，急切地向四周看了看。看到这种情形，那母亲简直高兴得发昏了。“我这是在什么地方呀？”她大声说道，“谁使我们这样大难不死，这样走运啊？”

　　“夫人，”伯爵答道，“我能把您从危难中救出来，自觉极其荣幸，您现在就在敝舍。”

　　“这件事都怪我的好奇心作恶，”那贵妇人说道。“全巴黎的人都称赞腾格拉尔夫人的马长得漂亮，而我也太傻了，居然试试它们。”

　　“难道，”伯爵故意装出很惊奇的神色大声说道，“这两匹马是男爵夫人的？”

　　“是的，阁下，您认识她吧？”

　　“腾格拉尔夫人吗？我认识的，现在对于您能脱险我的确更觉得高兴了，我想不到您这次遭险竟是我无意中造成的。昨天我向男爵买了这两匹马，但由于男爵夫人很后悔把它们卖掉，所以我就冒昧地送还给了她，算是我的一件礼物，请她赏光收下。”

　　“咦，那么说您就是基督山伯爵了，爱米姆对我讲过许多关于您的事呢！”

　　“是的，夫人。”伯爵说道。

　　“我是爱洛伊丝·维尔福夫人。”伯爵鞠了一躬，看起来他象是第一次听到这个名字似的。“您的义举，维尔福先生将会感激不尽的，当他知道是您救了他妻子和孩子的性命，他会多么地感谢您呀！真的，要不是您那个勇敢的仆人及时赶来搭救，这可爱的孩子和我必死无疑啦。”

　　“真的，想到您刚才的危险，我现在还有点后怕呢。”

　　“噢，我希望您允许我适当地回报一下那个忠诚勇敢的人。”

　　“夫人，”基督山答话，“我求您别宠坏了阿里，别给他太多的称赞和报酬。我不能让他养成每次出点力就希望能得到回报的这种习惯。阿里是我的奴隶，他救了你们的性命只是在为我效劳，而为我效劳是他的职责。”

　　“但他是冒着生命危险的呀！”维尔福夫人说道，伯爵这种威严的态度给她留下了一个很深的印象。

　　“夫人，他的生命，不是他的的，而是属于我的，因为我曾亲自教过他的命。”维尔福夫人不出声了，也许她在寻思，为什么这个奇人初次见面就能给她留下这样深刻的一个印象。在这短暂的沉默期间，基督山以一种极亲切的神色仔细地观察着那蜷伏在她怀里的孩子，观察着他的体貌。那个孩子长得很瘦弱脸色特别苍白。头发直而黑，虽然曾烫过但还是鬈曲不起来，有一大绺头发从他那凸出的前额上挂下来，直垂到他的肩头，那一双充满了狡猾阴险和顽皮执拗的眼睛显得十分机灵活泼。他的嘴巴很宽大，嘴唇极薄，还没有恢复血色；从这孩子的脸上，一眼就可以看出他的个性深沉而诡谲，他的相貌很象是一个十三四岁的孩子，而不象个八岁的孩子。他醒来的第一个动作是猛地一下子挣脱了他母亲的怀抱，向伯爵装救命良药的那只小箱子冲过去然后，在没得到任何人的许可下，开始把药瓶的塞子一个个地拨出来，这充分显示出他是一个从不受约束的、怪癖任性的、被宠坏了的孩子。

　　“别碰这些东西，我的小朋友，”伯爵急忙说道，“有些药水不但不能尝，就是闻一闻也是很危险的哪。”

　　维尔福夫人的脸色陡变，抓住她儿子的胳膊，把他拉到自己身边，看到他没出事，她自己也向那只小箱子瞟了一眼，这一眼虽短，却意味深长，当然没有逃过伯爵的慧眼。这时，阿里走了进来。一看到他，维尔福夫人脸上立刻露出一种兴奋的表情，并把那孩子搂得更紧了一点，说道：“爱德华，你看到那个好人了吗？这个人刚才非常勇敢，刚才拉车的那两匹马发了疯，差一点把车子撞得粉碎，是他冒着生命危险拖住了它们。快谢谢他吧，我的孩子，要是没有他，我们俩可都没命了。”

　　那孩子撅起了嘴唇，以一种厌恶和藐视的态度转过头去说道：“他长得太丑了！”伯爵看到这种情形心里感到很满意，当他想到这个小孩子也可以使他的一部分计划有希望实现的时候，一个微笑偷偷地爬上了他的脸；维尔福夫人对儿子叱责了几句，但非常温和，谁看了都知道不会起什么作用。

　　“这位太太，”伯爵用阿拉伯语对阿里说道，“因为你救了他们的命，想叫她的儿子谢谢你，但那孩子不干，说你长得太丑了！”

　　阿里把他那聪明的脑袋转向那孩子，毫无表情地看了他一眼，他的鼻孔在痉挛般地一张一缩，基督山知道那句不知好歹的话已使那个阿拉伯人的自尊心受到了伤害。

　　“恕我冒昧地问一句，”维尔福夫人站起来准备告别的时候说道，“您经常住在这儿吗？”

　　“不，夫人，”基督山答道，“这是新近买的一个小地方——我的寓所在香榭丽舍大道三十号，我看您已经复原了，您一定是想回家了吧。我已吩咐把那两匹拉您来的马套在了我的车子上，并叫阿里，也就是你认为长得太丑的那个人，”他面带微笑对那孩子说道，“赶车送你们回家，而您的车夫则暂时留在这儿，照料修理您的车子。车子修好以后，我会用我自己的马直接送回给腾格拉尔夫人的。”

　　“可我不敢再用那两匹可怕的马拉我回去了。”维尔福夫人说道。

　　“您一会儿就会知道的，”基督山答道，“一到阿里的手里，它们就象羔羊一样驯服的。”

　　阿里的确证明了这一点。他走近那两匹被人费了很大的劲才扶起来的马，用浸过香油的海绵擦了擦它们那满是汗和白沫的前额与鼻孔，于是它们几乎立刻就呼噜呼噜地喘起粗气来，并且浑身不停地颤抖了几秒钟。然后，也不管那围观在马车周围的人群多么嘈杂，阿里静静地把那两匹驯服了的马套到了伯爵的四轮轻便马车上，把缰绳握在了手里，爬上了车头的座位，然后他“罗！”地喊了一声。使围观者极其惊讶的是：他们刚才还目睹这两匹马发疯般狂奔，倔强难治，但现在阿里却得用他的鞭子不客气地抽打几下它们才肯向前迈步。踯躅而行，这两匹有名的灰斑马现在变得迟钝愚笨，死气沉沉的了，它们走得是这样的艰难，以致维尔福夫人花了两个钟头才回到了圣·粤诺路她的家里。

　　她一到家，在家人的一阵惊叹平息之后，立刻写了下面这封信给腾格拉尔夫人：“亲爱的爱米娜：我刚才从九死一生的危险中奇迹般地逃了出来，这全得归功于我们昨天所谈到的那位基督山伯爵但我决想不到今天会看见他我记得当你称赞他的时候，我曾怎样无情地加以嘲笑，觉得你的话太夸张了，可是现在我却有充分的理由来相信：你对于这位奇人的描写虽然热情，但对于他的优点说的却远远不够。我一定竭力把我的这次奇遇讲得清楚一点。你必须知道，我亲爱的朋友，当我驾着你的马跑到达兰拉大街的时候，它们突然象发了疯似的向前直冲，以致只要有什么东西在前面挡住它们的去路，我和我那可怜的爱德华一定会撞得粉身碎骨，当时我觉得一切都完了，突然一个相貌古怪的人，或者说一个阿拉伯人或努比亚人，总之，是一个黑人，在伯爵的一个手势之下（他原是伯爵的仆人），突然上前来抓住了那匹暴怒的马，甚至冒着他自己被踩死的危险，使之免于死，实在是一个真正的奇迹。那时，伯爵急忙跑出来，把我们带到了他的家里，用一种奇妙的药水迅速地救活了我那可怜的爱德华（他当时已吓昏了）。当我们已完全恢复过来的时候，他又用自己的马车送我们回了家。你的马车明天还你。我恐怕你得有好几天不能用你的马了，因为它们好象是变呆了，象是极不高兴让那个黑人来驯服它们似的但伯爵委托我向你保证，只要让它们休息两三天，在那期间，多给它们吃点大麦，而且以大麦为唯一的饲料，它们就会象昨天一样活蹦乱跳的，也就是说，象昨天一样的可怕。再见了！我不想为今天这次驱车出游多谢你了，但我也不应该因为你的马不好而来怪你，尤其是因这事使我认识了基督山伯爵，我觉得这位显赫的人物，除了他拥有百万资财以外，实在是一个非常奥妙，非常耐人寻味的迷，我打算不惜一切来解开这个谜，假如必要的话，即使冒险再让你的马来拖一次也在所不惜。爱德华在这次事件中表现得非常勇敢。他一声都没哭，只是晕了过去，事后，也不曾掉一滴眼泪。你或许仍旧要说我的母爱使我盲目了，但他是这样的脆弱，这样的娇嫩，确有着坚强的意志。瓦朗蒂娜时常念叨你们可爱的欧热妮，托我向她致意，祝她和你安好！我依旧是你永远真诚的——爱洛伊丝·维尔福又及：务请设法使我在你府上见见基督山伯爵。我必须再见他一次，我刚才已劝服维尔福先生去拜访他，希望他会来回访。”

　　当天晚上欧特伊的那件奇事成了众人谈话的主题。阿尔贝把它讲给他的母亲听，夏多·勒诺在骑士俱乐部把它当作了谈话的资料，而德布雷则在部长的客厅里长篇大论地详详细细把它叙述了一遍，波尚也在他的报纸上用了二十行的篇幅恭维了一番伯爵的勇敢和豪侠，使他在法国全体贵族女子的眼里变成了一位英雄。许多人到维尔福夫人的府上来留下了他们的名片，说他们会在适当的时机再来拜访，以便听她亲口详述这一件传奇式的奇遇。正如爱洛伊丝所说的，维尔福先生穿上一套黑礼服，戴上了一副白手套，带上最漂亮的仆人，驱车直奔伯爵府而去，于当天傍晚到达了香榭丽舍大街三十号房子门前。

　　（第四十七章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十八章　人生观

　　假如基督山伯爵曾在巴黎生活过一段相当长的时间，那他一定会充分了解维尔福先生采取的这个步骤的重要性。不论在朝掌权的国王是新是老，不论执政的是立宪派、自由派或是保守派，维尔福先生在宫廷里的地位始终是很稳固的，所有的人都认为他很能干，正如我们把那些在政治上从没遭受过挫折的看作是有才干一样，很多人恨他，但也有很多人热心地保护他，只是从来没有一个人真正地喜欢他。他在司法界一直地位很高，而且能始终以中直的态度维持着他这个地位。他的会客室，在他年轻的妻子和他那未满十八岁的、前妻所生的女儿的操持之下，可称得上是巴黎最正统的客厅之一。小心尊崇着传统习俗，严格的礼节、礼貌，对政府的各项政策忠贞不渝，对各种理论和理论家的极端蔑视，对理想主义的深恶痛绝——这些就是维尔福先生在内心深处或公开场合所标榜的人生哲学。

　　维尔福先生不仅是位法官，而且几乎是位外交家。他和旧王朝的关系使他得到了今天的器重，每当他讲到旧王朝时，总是显出庄严恭敬的态度，而他所知道的事情太多了，所以他不但始终受到当朝人的迁就，而且有时还承蒙咨询。要是人们能除掉维尔福先生的话，情形或许就不会象现在这个样子，但他就象那些敢于违抗国王的封建诸侯一样，住在一个无法攻陷的堡垒里。这个堡垒就是他身为检察官的这个职位。他极其巧妙地运用了这个职位所带来的种种优势，不管在什么情况下，他都决不辞职，至多只请人暂时代理一下，以此避免反对的立刻而始终处于保守中立。维尔福先生通常极少出去拜客，也极少回拜。他的妻子代他去拜客，这已是社会上所公认的事了，他们以为法官工作繁重而谅解了他，实际上他却是出于一种傲慢的想法，这正是贵族的本质——的确，他实践了“只要你自以为了不起，别人也就会以为你了不起”这句格言，这句格言在我们这个社会里比起希腊人的那句“认识你自己，”实在是更有用，而我们却用那比较省力而更有利的“认识别人”

　　取代了希腊人的这句格言。

　　对他的朋友，维尔福先生是一个强有力的保护者，对于他的仇敌，他是一个沉默的死对头，对那些在这两者之间的人本。，他是法律的化身。傲慢神气，死板的面孔，沉着冷漠或锐利探询的目光，即有这些使这个人巧妙地度过了接连而来的四次革命，在革命中建立和巩固了他升官发财的根基。维尔福先生在法国一向是以最不好奇和最不怕麻烦的人见称的。他每年开一次舞会，在那次舞会里，他只到场一刻钟。他从来不去戏院，音乐会，或任何公共娱乐场所。偶尔的，只是这种场合也很少，他会玩玩威斯特牌戏［一种扑克牌的游戏。——译注］；而那时他必定认真挑选够资格和他一起玩牌的——如大使、大主教、亲王、总统或寡居的公爵夫人之流。现在把车停在基督山伯爵的门前的，正是这个人。

　　跟班去通报维尔福先生来访的时候，伯爵正伏在一张大桌子上，在一张地图上寻找从圣彼得堡到中国去的路线。

　　检察官以他步入法庭时那种庄重和平稳的步子走了进来。他从前在马赛当代理检察官时我们曾见过他，还是那个人，说得更确切些，是原来的那个人现在达到了最完美的阶段。

　　照例在他身上造成了某些变化，但在这变化中他却未改变多少。他人从消瘦变成了羸弱，脸色从苍白变成了焦黄；他那深陷的眼睛现在更深了；他那一副金边眼镜，架在鼻子上的时候，似乎成了他脸上的一部分。他着一身黑衣服辩证法、逻辑、认识论相统一的原理。指出哲学史就是唯物，只有领带是白的。这身打扮唯一不同于丧服的地方，就是穿在纽孔上的那条几乎难以觉察的红丝带，象是用红铅笔划出来的一缕血丝。基督山虽然极能自制，这时，他在还礼之后，竟还是抑制不住好奇心仔细地观察起这位法官来，而对方一向惯于怀疑一切，尤其不相信社会上会有所谓的奇人奇事，所以他也极想看出这位外国贵宾（已经有人这样称呼基督山了）究竟是个挪一下窝一显身手的大骗子或不法之徒呢，还是位来自圣海的王子或《一千零一夜》里的苏丹。

　　“阁下，”维尔福说道，说话的门吻和法官在演讲的时候一样，好象他在社交场合也不能或不愿放弃这种腔调似的，“阁下，昨天蒙您大力相助，救我的妻子和儿子的命，我觉得我有义务向您表示谢意。所以请允许我今天来履行这个义务，让我向您表示我衷心的感谢。”说这番话的时候，法官那严厉的目光里依旧含有他往常那种骄矜的神气。他是以一个首席检察官的语气和单调来说这几句话的，脖子硬挺挺地一动都不动，这正是为什么那些恭维他的人说他是法律的化身。

　　“阁下，”伯爵冷冰冰地回答说，“我非常高兴能有机会为一位母亲保全了她的儿子。因为常言道，母子之情是世界上最真挚神圣的感情，而我的运气好，阁下，使您来此履行一种义务，而您在履行这种义务的时候，无疑的给了我莫大的荣幸。因为我知道，维尔福先生对我的这种赏脸平时不是轻易肯给的，但是，这种荣幸不论多么可贵，却仍然不足以与我内心里所感到的满足相比。”

　　维尔福决想不到会得到这样的回答，他不禁吃了一惊，就象个军人感到他所穿的甲胃上被人猛击了一下似的，他的嘴唇轻蔑地微微一弯，表示从现在起和基本过程。事物或现象之间表面的、次要的联系称非本质，他想象中的基督山伯爵不再是一个文明的绅士了。他向四周看了一下，想找点什么来作为继续交谈的话题，因为刚才的那个话题似乎已摔得粉碎了。

　　他看到了他进来时基督山在研究的那张地图，于是说道，“您好象在研究地理吧，阁下。这可是一种很有趣的学问，尤其是您，我听说，凡是这张地图上标明的地方您都已经见识过了。”

　　“是的，阁下，”伯爵答道，“我很想把人类当作一个整体来进行一番哲学研究，而您却是每天在作单个的实验。我相信，从整体来推论部分比从部分来求解整体要容易得多。这是代数学上的一条定理，我们应该从已知数来推论未知数，而不是从未知数来求已知数，请坐，阁下。”

　　基督山指了指一张椅子，于是那位检察官不得不向前移动几步坐了下来，而伯爵确向后一靠，便坐到了他椅子里，维尔福先生进来的时候表示主体对于对象的估价。因此哲学认识即是价值论。但断，他原就是坐到了他的椅子上的。所以伯爵是侧面向着他的客人，背向着窗，手肘撑在那张当时正在谈论的地图上，这一番谈话也象以前与腾格拉尔和马尔塞夫谈话的时候一样，是随环境和对方的为人而改变的。

　　“啊，您自称为哲学家，”维尔福沉默了一会儿说道，他趁这沉默的期间喘了一口气，象是一个摔跤手遇到了一个强有力的对手，“哦，阁下，真的，假如我也象您这样无所事事的话，我一定会去找一件更有趣的事来做的。”

　　“老实说，阁下，”基督山答道，“如果把人放在一只日光显微镜下来研究一下的话，他实在只不过是一条丑陋的毛虫而已。您说我无所事事，真的，现在我也来问一句，那么您呢？您认为您是有所事事的吗？说得更明白一些，您以为您所做的一切够得上称为‘事吗’？”

　　这个陌生的敌手所作的第二次进攻如此猛烈，以致维尔福不禁又增加了一份惊异。这样强有力的怪论此法官已好久没听到了，说得正确些，这还是他生平第一次听到，检察官竭力作出回答。“阁下发展。在这个发展中只有量的渐变，而无质的飞跃，其结果，”他说道，“您是一位外国人，我相信您自己也曾说过，您曾在东方各国住过很长时间，所以您不了解人类的法律是如何值得我们审慎详密的研究一番，因为在那些野蛮的国家是根本谈不上什么法律的。”

　　“噢，不，不，我了解，阁下，那一切我都知道，因为我是专门研究各国法律的。我曾拿各国的刑事法来和自然法作比较。而我得说，阁下，我常常发现原始部落法律，即报复法，是最符合上帝意志的法律。”

　　“假如采用了这条法律，先生，”检察官说道，“我们的法典就可以大大地简化了。倘若如此，那么正如您刚才所说的，法官们就会没有多少事可做了。”

　　“这种情形或许会出现的，”基督山说道。“您知道，人类的发明创造从复杂趋向简单，而简单的总是完美的。”

　　“但目前，”法官又说道，“我们的法典却正处于全盛时期，它是根据茄立克族［法国民族的一支。——译注］的风俗，罗马法律和法兰克族［法国民族的一支。——译注］的惯例，从这一切相互向矛盾相触的条例中推断制定出来的。而那种种知识，想必您也同意这种说法，不经过长期的努力是无法获得的，要获得这种知识必须经过一番刻苦的研究，而且还必须经过有力的脑力劳动才能把它保存下来。”

　　“我完全同意您的看法，阁下，对法国法典的一切可能您都有所了解，而我所了解的，却不仅仅是哪一部法典，而是世界各国的法典。英国的，土耳其的，日本的，印度的都有，对我来说，都和法国的法律一样熟悉，所以我刚才说得没错，相对而言，您也知道，一切都是相对的，阁下相对而言，和我所完成的工作比较起来，您所要做的那些少得可怜，而和我所学到的所有知识比较起来，您还得再学习很多才行。”

　　“您学习这一切是出于什么动机呢？”维尔福惊讶地问道。

　　基督山微笑了一下。“真的，先生，”他说道，“我看您尽管有智士美誉，但您对于一切事物的看法，却仍抱有社会上那种唯物的和通俗的观点，始于人而终于人。也就是说，是人类观察事物时所能采取的最局限，最狭隘的一种观点。”

　　“阁下，请您解释得再清楚一些，”维尔福说道，他愈来愈惊奇了，“我实在不十分明白。”

　　“我的意思是说，阁下，由于把目光只放在各国的社会机构上，所以您所看到的只是那些机器在转动，而没有看到使它转动的那位了不起的工程师，我是说您周围所认识的，无非是那些由部长或国王颁发了委任状的大小官吏。而在这些挂名的官吏，部长和国王之上，却还有上帝派的人，上帝不是派他们来充填位子的，而是让他们来执行任务的，但他们却逃过了您那狭隘的目光。所以人类由于他们的器官衰弱和不完备而产生了缺点。多比亚斯［基督教《经外书》中的人物。——译注］把那个恢复他视觉的天使看作一个普通的青年人，各国把那个受天命来毁灭他们的阿提拉［古代匈奴人的国王。——译注］与其他的征服者当作同类看待，因此为了让人们认识他们，承认他们，他们不得不宣布他们的使命。前者不得不说：‘我是主的天使。’而后者说：‘我是上帝惩恶的使者。’这样，他们两人的神性才能大白于天下。”

　　“那么，”维尔福说道，他愈来愈惊愕了，真的以为他不是在和一个神学家就是一个疯子在说话，“您认为自己就是您所说的特种人物吗？”

　　“为什么不是呢？”基督山冷冷地说道。

　　“对不起，阁下，”维尔福回答说，简直有点惊呆了，“想必您能原谅我，因为当我前来拜访您的时候，我决没想到会遇到一位知识和见解远远超出常人理解范围之外的人。象您这样一位极富有的绅士，至少，人们是这样说的，请注意，我并不是盘问您，只是重复别人所说的话而已，我想说，象您这样有钱的特权阶级，竟会把时间浪费在对社会的空谈或哲学幻想上，在我们这种文明社会中那些腐化了的可怜虫之间，的确是不常见的，因为社会空谈或哲学幻想最适合于去安慰那些生来命穷，又不走运，无法享受世上荣华富贵的人。”

　　“真的，阁下，”伯爵反驳道，“您已经达到如此显要的地位，难道您还算不上是个特别的人，或者竟没遇到过特别的人吗？您的目光一定非常老练可靠，难道您从来没有，在一瞥之下就推断出到您面前过来的是哪一种人吗？一个法官除了无尽职守地按法律行事以外，除了极技巧地解释他工作上耍的诡计之外，难道不该做一枚可以探测心脏的钢针，一块可以测验出灵魂中含有多少杂质的试金石吗？”

　　“阁下，”维尔福说道，“老实讲，您驳倒了我。我从没听到过别人象您这样讲话。”

　　“因为您总使自己处在一个平凡的环境里，从不敢振翅高飞，冲进上帝安派那些看不到的特殊人的领域里。”

　　“那么您认为，阁下，那种领域的确存在，这些看不到的特殊人的确是和我们混杂在一的吗？”

　　“他们为什么不呢？您离开了空气就一刻也不能生存，但您能看得见您所呼吸的空气吗？”

　　“那么说我们是无法看见您所指的那种人了？”

　　“不，我们能看见的，当上帝高兴让他们现出实形的时候，您就能看见他们了。您可以触摸到他们，同他们交往，跟他们讲话，而他们也会回答您的。”

　　“啊！”维尔福微笑着说道，“我承认，当这种人前来和我接触的时候，我倒很希望能事先得到一个警告。”

　　“您的愿望已经实现了，阁下，因为您刚才就已经得到了警告，而我现在再来警告您一次。”

　　“那么您就是这种杰出的人物了？”

　　“是的，阁下，我相信到目前为止，还没有哪一个人的地位可以与我相比。国王的领土都是有限的，或限于山脉河流，或限于风俗习惯的改变，或限于语言的不同。我的王国却是以整个世界为界限。因为我既不是意大利人也不是法国人，不是印度人也不是美国人，也不是什么西班牙人，我是一个宇宙人。没有哪一个国家可以说它看到了我的降生，而只有上帝才知道哪一个国家会看到我死。我能适应各种风俗习惯，通晓各种语言，您若相信我是个法国人，那是因为我讲起法语来能象您一样流利纯正。可是，阿里，我的黑奴，却相信我是阿拉伯人；贝尔图乔，我的管家，把我当作了罗马人；海黛，我的奴隶，认为我是希腊人。所以您大概可以明白了吧，由于没有国籍，不要求任何政府的保护，不承认任何人是我的兄弟，因此，凡是那可以阻止强者的种种顾忌或可以麻痹弱者的种种障碍，都无法麻痹或阻止我。我只有两个对手，我不愿意说是两位征服者，因为只要坚忍不屈，甚至连他们我也是可以克服的。他们就是时间和空间。而那第二个对手，也是最可怕的，就是，我将来也必有一死。只有这才能阻止我的行动，使我无法到达我预期的目标，其余的一切我都算定了。凡是人们所谓命运机遇的那些东西，如破产，变迁，环境等等，我都已经预料到了，假如这些因素突然来袭击我，它们是决不能使我一蹶不振的。除非我死了，否则我是永远不会改变我的信仰，所以我敢说出这些您从没听说过的事情，这些事情即使从国王的嘴里您也听不到的。因为国王需要您，而其他的人怕您。在我们这样一个组织不健全的社会里，人人都免不了要对自己说：‘也许有一天我会有求于检察官的吧？”’“但您敢肯定不会说那句话吗，阁下？因为您一旦成了法国的一位公民，您自然就得遵守该国的法律。”

　　“这我知道，阁下，”基督山答道，“但当我去访问一个国家的时候我就开始用各种可能的方法来研究那些我可能有求于他或害怕他的人，直到我把这些人了解清清楚楚，象他们了解自己一样或许比他们自己了解得还清楚。基于这种想法不管检察官是谁，假如他要对付我的话他一定会发现自己的处境并不比我妙。”

　　“那就是说，”维尔福吞吞吐吐地答道“人类的本性中就是有缺点的，按您的标准来看，每个人都是犯了过失的。”

　　“过失或是罪过。”基督山以一种随便的神气回答道。

　　“您刚才说，您在人类中没有你的兄弟那么，在全人类中，”维尔福多少有点儿犹豫地说，“只有您是十全十美的了。”

　　“不，并非是十全十美”伯爵回答说“只是无法看穿罢了。假如这种格调使您不愉快的话我们还是停止这一场舌战吧，先生，您的法律并没有打扰到我，正如我的第二视觉并没有打扰您一样。”

　　“没有，没有，决没有，”维尔福说道，他象怕放弃他的优势似的“您这一番光辉而且几乎可以说是崇高的谈话已把我抬举到了普通的水准以上。我们已不再是聊天了，我们是在进行讨论。但您知道，那些坐在大学交椅里的神学家，和那些坐在辩论席上的哲学家，偶尔也会说出残酷的真理。我们暂且算是在讨论社会神学和宗教哲学吧，下面这几句话听来虽有些不礼貌，但我还是要对您说：‘兄弟，你太自负了，你也许比别人高明，但在你之上还有上帝呢。’”

　　“在我们大家之上，阁下。”基督山这样回答道，其语气是这样沉重，使维尔福不由自主地打了个寒颤。“我对人是自负的，正如赤练蛇每当看见有人经过它的旁边时总昂起头来攻击他的，即使那人并没踩着它。但在上帝的面前，我放弃了那种自负，因为是上帝把我从一无所有提升到了现在这样的地位。”

　　“那么，伯爵阁下，我钦佩您，”维尔福说道，在这篇奇异的谈话里，到目前为止，他还是第一次对这位神秘人物冠以贵族的称呼，刚才他只是称“阁下”，“是的，而且我要对您说，假如您真的高强，真的优越，真的神圣，或者是真的无法看穿，您把无法看穿和神圣等同起来，这一点的说得很对。那末您尽管骄矜好了，阁下，因为那是超人的特征。但毫无疑问您也是有野心的吧。”

　　“我有一个野心，阁下。”

　　“是什么？”

　　“我，就象每个人在其一生中都可能会遇到的那样，曾被撒旦带到了世界最高的山顶上，在那儿，他把世界上所有的王国都指给我看，并且象他以前对人说过的那样对我说道，‘大地的孩子啊，你怎样才能崇拜我呢？’我想了很久，因为我早就怀有一种刻骨的野心，于是我回答说：‘听着：我常常听人说起救世主，可我从来没看见过他，也没看见过和他相象的东西，也不曾遇到过任何事物能够使我相信他的存在。我希望我自己能变成救世主，因为我觉得世界上最美丽，最高贵，最伟大的事业，莫过于报善和惩恶。’撒旦低头呻吟了一会儿。‘你错了，’他说道‘救世主是存在的，只是你看不到他罢了，因为上帝的孩子象他的父母一样，肉眼是看不到的。你没有看见过他是个什么样子，因为他赏罚无形，来去无踪。我所能办得到的，只是使你成为救世主的一个使者而已。’于是那场交易就结束了。我也许已丧失了自己的灵魂，但那又有什么关系呢？”基督山又说道，“要是这种事情再发生，我还是会这样干的。”

　　维尔福非常吃惊地望着基督山。“伯爵阁下，”他问道，“您有什么亲戚吗？”

　　“没有，先生，我在这个世界上是孤零零的一个人。”

　　“那就糟了。”

　　“为什么？”基督山问道。

　　“因为那样您就得目睹一幕有伤于您的自负心的情景。您不是说过，您什么都不怕，只怕死吗？”

　　“我并没有说我怕它，我只是说，只有它才能阻止我。”

　　“老年呢？”

　　“我的目的在我年老之前就可以达到的。”

　　“疯狂呢？”

　　“我是几乎发过疯，您知道有一句格言说‘一事不重现。’这是一句犯罪学上的格言，您当然充分了解它的意义了。”

　　“阁下，”维尔福又说道，“除了死，老发疯以外，世界还有一些可怕的事情。譬如说，中风，那是一种闪电般的袭击，它只打击您，却并不毁灭您，可是经它打击之后，一切也就都完了。您的外貌当然一点都没有改变，但您已不再是以前的您了，您以前象吃过灵芝草的羚羊，但这时却变成了一块呆木头，就象那受了酷刑的卡立班［莎士比亚名剧《暴风雨》中的人物。——译注］，这种病，是生在人的舌头上，正如我所告诉您的，不折不扣地叫做中风。伯爵阁下，假如您愿意的话，随便哪一天，只要您高兴见到一个尚能解事而且急于想驳倒您的对手的话，那么，请到舍下来继续这一番谈话吧，我想介绍您同家父见面，也就是诺瓦蒂埃·维尔福先生，法国革命时期一个最激进的雅各宾派，也就是说，一个最目无法纪，最果断勇敢的人，他也许不曾象您那样到过世界上所有的王国，但他却曾帮助颠覆了世界上一个最强有力的国家，您相信自己是上帝和教世主的使者，他，象您一样，相信他自己是万神之主和命运的使音。可是，阁下，脑髓里一条血管的破裂就摧毁了这一切，而这发生在不到一天，不到一个钟头，而只在一秒钟的时间内。诺瓦蒂埃先生在头一天晚上还是老雅各宾派成员，老上议院的义员，老烧炭党分子，嘲笑断头台，嘲笑大炮，嘲笑匕首，诺瓦蒂埃先生，他玩弄革命，诺瓦蒂埃先生，对他来说法国是一面大棋盘，他使得小卒，城堡，骑士和王后一个个地失踪，甚至使国王被困，诺瓦蒂埃先生，这样可畏的一个人物，第二天早晨却一下子变成了‘可怜的诺瓦蒂埃先生’，变成了孤苦无助的老头子，得让家里最软弱无力的一员，就是他的孙女瓦朗蒂娜来照顾他。事实上，他只剩了一具又哑又僵的躯壳，在无声无息地喘着气，让时间慢慢地腐蚀他的全身，而他自己却感觉不到它在腐朽。”

　　“唉，先生！”基督山说道，“这种事我都看到也想到过了。我也可以算是一个医生，我曾象我的同行那样几次三番的寻活人和死者的灵魂，而象救世主一样，我的肉眼虽看不到它，但我的心却能感觉到它的存在。自苏格拉底，［（公元前四七○—三九九），希腊哲学家。——译注］塞内加［（二—六五），西班牙学者。——译注］，圣奥古斯丁［（三五四—四三○），英国主教。——译注］和高卢［（一七五八—一八八二），德国著名医生。——译注］以来，无数的女人在诗歌或散文里写下过您所作的那种对比，可是，我也很能理解，一个父亲的痛苦或许会使一个儿子的头脑发生很大的转变。您既然建议我为我的自负心着想该去看一看那种可怕的情景，那么我一定前去府上拜访，先生，这种可怕的事情一定已使府上布满了忧郁的气氛吧。”

　　“要不是上帝赐给了我一个极大的补偿，本来当然会是如此的。眼看着老人家自己在走向坟墓里，却有两个孩子刚巧踏上了生命的旅程。一个是瓦朗蒂娜，是我的前妻蕾姆·圣·梅朗小姐所生的女儿，一个是爱德华，就是今天您救的那个孩子。”

　　“您从这个补偿上得出了什么结论，阁下？”基督山问道。

　　“我的结论是，”维尔福答道，“家父在热情的激励之下，曾犯过某种过失，而那种过失人类的法庭不知道，但上帝的法庭却已经看到了，而上帝只想惩罚一个人，所以只降祸于他本人。”

　　基督山的嘴上虽带着微笑，可在内心里却发出了一声怒吼，要是维尔福听到了这个声音，他一定会飞也似的逃走的。

　　“再会了，阁下，”法官站起身来说道，“我虽然离开了您，可我会永远记得您的，而且是满怀尊重的心情的。我希望，当您和我相知较深的时候，您不会讨厌我这番情谊的，因为您将来就会了解，我不是一个爱打扰朋友的人。而且，您和维尔福夫人已结成永远的朋友了。”

　　伯爵欠了欠身，亲自送维尔福到他的房门口，那位检察官作了一个手势，两个听差就毕恭恭毕敬地护送他们的主人到他的马车里去了。他走了之后，基督山从他那郁闷的胸膛里大大地吐出了一口气，说道，“这贴毒药真够受的，现在让我来找一服解毒剂吧。”于是他敲响了铜锣，并对进来的阿里说道，“我要到夫人的房间里去了，一点钟的时候，把马车备好。”

　　（第四十八章完）

　　————————————————————

　　制作

第四十九章　海黛

　　读者一定还记得基督山伯爵那几位住在密斯雷路的新——或说得更确切些，是老——相识吧。莫雷尔、尤莉和艾曼纽。一想到他就要去作一次愉快的访问，一想到将要度过的幸福时光，期待着一束从天堂里射来的光照进他自动陷入的地狱里来，从维尔福走出他的视线时起，他的脸上就露出一种最动人的快乐的表情。阿里听到锣声就赶快跑来了，看到他的脸上闪烁着这样稀有的欢喜的光彩，便又蹑手蹑脚，屏息静气地退了出去，象是生怕惊走了那徘徊在他主人身旁的愉快的念头似的。

　　此时正值中午，基督山抽出一个钟头的时间来和海黛一起消磨时光。那个郁闷了这么久的灵魂似乎无法一下子享受快乐，所以在接触柔情蜜意之前，必须先作一番准备，正如别人在接触强烈的喜怒哀乐之前得作一番准备一样。我们前面已经说过，那是年轻的希腊美人所住的房间和伯爵的房间是完全隔离开的。那几个房间一律是东方式的布置。也就是说，地板上铺着土耳其产的最昂贵的地毯，墙壁上挂着花色美丽和质地优良的锦丝缎，每一个房间的四壁都装着极奢华的靠背长椅，椅子上放着又松又软，可以随意安排的椅垫。海黛手下有四个女佣人——三个法国人和一个希腊人。那三个法国女人总是呆在一间小小的候见室里，只要听到小金铃一响，就立刻进去侍候，或是由那个希腊女奴从里面传话出来，希腊女奴略懂一点法语，足以向另外三个侍女转达她女主人的命令，基督山吩咐过那三个法国侍女，她们对待海黛必须极其恭谨尊敬，要象侍奉一位王后一样。

　　那年轻姑娘此时正在她的内室里。那是一间类似妇女休息室的房间，圆形的，天花板由玫瑰色的玻璃嵌成，灯光由天花板上下来，她这时正斜靠在带银点儿的蓝绸椅垫上，头枕着身后的椅背，一只手托着头，另外那只优美的手臂则扶着一支含在嘴里的长烟筒，这支长烟筒极其名贵，烟管是珊瑚做的，从这支富于弹性的烟管里，升起了一片充满最美妙的花香的烟雾。她的姿态在一个东方人眼里虽然显得很自然，但在一个法国女人看来，却未免风骚了一点。她穿着伊皮鲁斯［伊皮鲁斯是古希腊的一个地方。——译注］女子的服装，下身穿一条白底子绣粉红色玫瑰花的绸裤，露出了两只小巧玲珑的脚，要不是这两只脚在玩弄那一双嵌金银珠的小拖鞋，也许会被人误认是用大理石雕成的哩；她上身穿一件蓝白条子的短衫，袖口很宽大，用银线滚边，珍珠作纽扣；短衫外面套一件背心，前面有一处心形的缺口，露出了那象牙般的脖颈和胸脯的上部，下端用三颗钻石纽扣锁住。背心和裤子的连接处被一条五颜六色的腰带完全盖了起来，其灿烂的色彩和华丽的丝穗在巴黎美人的眼里，一定觉得非常宝贵的。她的头上一边戴着一顶绣金镶珠的小帽，一边插着一朵紫色的玫瑰花，一头浓密的头发，黑里透蓝。那张脸上的美纯粹是专属于希腊人的，一双又大又黑的水汪汪的眼睛，笔直的鼻长，珊瑚似的嘴唇，珍珠般的牙齿，这都是她那种民族所特有的。而锦上添花的是海黛正当青春妙龄，她只有十九、二十岁。

　　基督山把那个希腊侍女叫出来，吩咐她去问一声她的女主人愿不愿意见他。海黛的答复只是示意叫她的仆人撩开那挂在她闺房门前的花毡门帘，这一道防线打开之后，就呈现出一幅美妙的少女斜卧图来。当基督山走过去的时候，她用那只执长烟筒的手肘撑住身子会学家，法兰克福学派创始人。曾任教于法兰克福大学。1930，把另一只手伸给了他，带着一个销魂的甜蜜的微笑，用雅典和斯巴达女子所说的那种音节明快的语言说道：“你进来以前干嘛非要问问可不可以呢？难道你不再是我的主人，我也不再是你的奴隶了吗？”

　　基督山回报了她一个微笑。“海黛，”他说道，“你知道”

　　“你称呼我时为什么这样冷淡？”那希腊美人问道。“我有什么地方使你不高兴了吗？要是这样，随便你怎么责罚我好了，但不要这么规规矩矩地对我说话！”

　　“海黛，”伯爵答道，“你知道我们现在是在法国，所以你已经自由了！”

　　“自由！”年轻姑娘把那两个字念道了两遍，“自由干吗？”

　　“自由就可以离开我呀。”

　　“离开你！为什么我要离开你呢？”

　　“那就不该由我来说了，但现在我们就快要混到社交界去了，就要去见见世面了。”

　　“我谁也不想见。”

　　“不，你听我说海黛。在这个繁华的都市里，你可不能老是这样隐居着，假如你遇到了一个心爱的人，别以为我会那么自私自利和不明事理，竟会”

　　“我从没见过比你更漂亮的男人，我只爱你和我的父亲。”

　　“可怜的孩子！”基督山说道，“那是因为除了你的父亲和我之外，你根本没跟什么别的人说过话。。”

　　“好吧！我何必要跟别人去说话呢？我父亲把我叫做他的心肝，而你把我叫做你的爱人，你们都把我叫做你们的孩子！”

　　“你还记得你的父亲吗，海黛？”

　　那希腊少女微笑了一下。“他在这儿和这儿，”她一边说，一边指了指她的眼睛和她的心。

　　“那么我在哪儿呢？”基督山笑着问道。

　　“你吗？”她大声说道，“到处都有你！”

　　基督山拿起这年轻姑娘的纤纤玉手，正要把它举到他的唇边，那心地单纯的孩子却急忙把手抽了回去，而把她那娇嫩的脸颊凑了上来。“你现在要懂得，海黛，”伯爵说道，“从现在起，你是绝对的自由了，你是主妇，是女王。你可以自由放弃或保持你故乡的习俗，随你喜欢怎么去做都行，你愿意在这儿呆就在这儿，愿意出去就出去，有一辆马车永远等在那儿听你的吩咐，不管你要到哪儿去阿里和梅多都可以陪你去。我只请你答应我一件事。”

　　“噢，说吧！”

　　“关于你的出身，一定要严守秘密。对谁也不要提过去的事情，在任何情形之下，都不要宣布你那威名显赫的父亲或你那可怜的妈妈的名字！”

　　“我已经告诉过你啦，老爷，我不愿意见任何人。”

　　“海黛，这样完美的一种隐居生活虽然很符合东方的风俗习惯，但在巴黎，会行不通的。所以，你得竭力使自己习惯这种北方的生活习惯，正如你以前在罗马、佛罗伦萨、梅朗和马德里一样，不论你留在这儿或回到东方去，将来总有一天，这也许会有用的。”

　　年轻姑娘抬起那双含泪的眼睛望着基督山，以一种伤心真挚的口吻说道：“不论‘我’回不回东方，你的意思是，你不回去了吗，老爷？”

　　“我的孩子，”基督山答道，“你知道得很清楚，假如我们必须分手的话，那决不是出于我的本意。树是不愿意离开花的，是花离开了树。”

　　“老爷，”海黛答道，“我决不愿意离开你，因为我知道，没有了你，我决不再能再活下去的。”

　　“可怜的孩子！十年以后，我就会老的，而你却依旧很年轻。”

　　“我的父亲活到了六十岁，他的头发已经斑白，可是我对于他的崇拜和爱，远甚于对所有那些我在他的宫廷里所看到的活泼漂亮的青年呀。”

　　“那么告诉我，海黛，你相信你能过得惯我们现在的这种生活吗？”

　　“我能见到你吗？”

　　“每天都能见到。”

　　“嗯，那么，你何必还要问我呢，我的主人？”

　　“我怕你会感到孤独的。”

　　“不，老爷，因为在早晨，我等着你的到来，在晚上，我可以回想你和我在一起时的情形，此外，当我孤独的时候，我又有美丽的往事可以回忆。我好象又看到了广大的平原和遥远的地平线，以及地平线上的宾特斯山和奥林匹斯山，那时，我的心里就会有三种情感，悲伤，感激和爱，决不会再感到什么无聊的。”

　　“你真不愧是伊皮鲁斯的子孙，海黛，你这种富于诗意的可爱的念头充分证明你是神族［指希腊神话里的神。——译注］的后代，你放心吧，我一定注意照料你，不让你的青春受到摧残，不让它在阴森孤独中虚度过去，因为假如你爱我如父，我也一定爱你如女。”

　　“老爷不要误会，我对你的爱和对我父亲的感情是大不相同的。他死了以后，我还能继续活下去但要是你遇到了什么灾祸，那我听到噩耗的那一刻，也就是我死的时候到了。”

　　伯爵带着难以形容的柔情把他的手伸给了那兴奋的少女，后者虔敬而亲热地把手捧到她的嘴边。基督山的大脑经过这一番抚慰之后，已适宜于去拜访莫雷尔家人了，他一边走，一边轻轻地背诵出品达［品达（公元前五二一—四四一），希腊的抒情诗人。——译注］的几句诗句：“青春是一朵花，它为结出爱情的果实。你看着它渐渐地成熟，将它采下，你这采摘者啊，是多么的幸福。”此时马车已遵命准备好了，伯爵轻轻地跨进车厢里，车子便立刻疾驰而去。

　　（第四十九章完）

　　————————————————————

　　制作

第五十章　莫雷尔一家

　　几分钟之后，伯爵便到了密斯雷路七号。这是座白石砌成的房子，在房子前面的一个小庭院里，有两个小花坛，里面开满了美丽的花。伯爵认出了来开门的门房是柯克莱斯，但由于他只有一只眼睛，而且那只眼睛在九年的时间里已衰弱了许多，所以他没有认出伯爵来。马车驶到门口去的时候，必须经过一个转弯，绕过一座石块砌成的喷水池，池子里悠闲地游着许多金色和银色的鱼。这一点缀引起了全区人的嫉妒，给这座房子挣得了“小凡尔赛宫”的称号。这房子是一座三层楼的建筑物，下面有厨房和地窖，上面有阁楼。全部房产包括一个极大的工场，一个花园和花园中的两幢楼房，艾曼纽买下它来的时候一眼就看出这是一笔很有利的投机生意。他留用了正房和花园的一半，在花园和工场之间筑起了一道墙，连花园底上的两座楼房一起租了出去，所以他只花了很少的一笔钱，却住得舒舒服服，象圣·日尔曼村里一位最讲究的主人一样得到了一座独门独户的大住宅。餐厅里全是一色的橡木家具，客厅里是桃花心木家具和蓝天鹅绒窗帷，卧室里是香椽木和绿缎子。艾曼纽有一间书房，但他从不读书，尤莉有一间音乐室，但她从不摆弄乐器。三楼全部归马西米兰使用，这一层楼上的房间完全和他妹妹的一样，只是餐厅变成了一间弹子房，这也是他接待朋友的地方。当伯爵的马车在门口停下来的时候，他正嘴里咬着雪茄，在花园的入口处监督洗刷他的马。

　　柯克莱斯打开门，巴浦斯汀从车夫的座位上跳下来，上前询问赫伯特先生夫妇和马西米兰·莫雷尔先生愿不愿意接见基督山伯爵阁下。

　　“基督山伯爵阁下？”莫雷尔大喊了一声，抛掉了他的雪茄烟，急忙向马车奔过来。“我们当然愿意见他的啦！啊！伯爵阁下，多谢您没有忘记您的诺言。”于是那青年军官非常热情地同伯爵握手，使后者毫不怀疑他是出于一种真挚的表示，他看到对方早已在期待他，而且很高兴接待他。

　　“来，来！”马西米兰说道，“我来当您的向导，象您这样的人是不应该由仆人来介绍的。我妹妹在花园里摘玫瑰树上的枯叶，我妹夫正读他的两份报纸的结果。其具体内容为：实行井田制，给农民以固定的土地，，《新闻报》和《议论报》，离她五步之内，因为不论您在哪儿看到赫伯特夫人，只要在几步远的小圈里望一眼，便可以找到艾曼纽先生，而且这种情形正如科学大全上所说的那样，是‘相互的’。”听到他们的脚步声，一个身穿丝绸便服，正忙碌地在那棵绚丽的玫瑰树上摘枯叶的年轻女子抬起头来。这个女子正是尤莉，她，正如汤姆生·弗伦奇银行的那位首席代表所预言的，已变成了艾曼纽·赫伯特夫人。她看到来了一位陌生人，就发出了一声惊异的喊叫，而马西米兰却大笑起来。“这没什么，裘丽，”他说道，“伯爵阁下虽然到巴黎才只有两三天，但他已经知道一个时髦女郎是什么样子的了，要是他还不知道，那么你就是一个榜样。”

　　“啊，阁下！”尤莉回答说，“我的哥哥把您就这样带进来真是太胡闹了，他是从来不为他可怜的妹妹考虑的。庇尼龙！庇尼龙！”

　　一个正在玫瑰花丛中忙于翻地的老头把他的铲子往泥土里一插，拿起帽子走了过来，一边走，一边极力想掩饰刚才扔进嘴里的那块烟草。他的头发依然是那么厚密，那么蓬蓬松松地缠结在一起。只是其中有几丛已变成了灰色，他那被太阳晒成紫铜色的脸和那坚毅的目光证明这老水手曾经历过赤道的酷热和回归线上的风暴。“我好象听到你在叫我，尤莉小姐？”

　　他说道，庇尼龙依旧改不掉他的老习惯，对其船主的女儿称“尤莉小姐”，再也改不过口来叫赫伯特夫人。

　　“庇尼龙，”尤莉说道“快去通知艾曼纽先生，说这位先生来拜访我们了，马西米兰自会领他到客厅里去的。”然后，她转过身来对基督山说道，“希重您能允许我告辞一会儿。”于是也不等回答，就绕到一丛树后面，从一条侧径走进了屋里。“真是非常抱歉，”基督山对莫雷尔说道，“我看我的到来给府上引起了不小的麻烦呀。”

　　“瞧吧，”马西米兰大笑着说道，“她的丈夫正在那儿脱下短褂换上装呢。我向您担保，您已经在密斯雷路鼎鼎大名的了。”

　　“我看府上倒是一个非常幸福的家庭！”伯爵说道，这句话很象是对他自己说的。“噢，是的，我可以向您保证，他们的确是幸福得没法说了。他们都很年轻，很乐观，你恋着我，我恋着你，每年还有两万五千里弗的收入，因此就自以为象罗斯希尔德一样的富有了。”

　　“两万五千里弗这个数目可并不算大，”基督山说道，语气非常甜蜜温和，象是一位慈父的声音直钻进马西米兰的心坎里，“但他们是不会以此自满的。您的妹夫是一个律师还是一个医生？”

　　“他是一个商人，伯爵阁下，他继承了我那可怜的父亲的事业，莫雷尔先生去世的时候遗留下五千万法郎，这笔钱分给了我妹妹和我，因为他只有我们这两个儿女。她的丈夫和她结婚的时候，除了他那正直高尚的品格，那一流的才干，和那清白无瑕的名誉之外，他可不象他的太太那样有什么世袭的财产可指望。但他希望自己能有他妻子那样多的财产，于是他克勤克俭地埋头苦干，直到积满了二十五万法郎，那是用了六年功夫才实现的。噢，伯爵阁下，说真心话，看着这些才能高超肯定会飞黄腾达的青年人辛辛苦苦地在一起工作，不愿意丝毫改变祖传老店的旧规矩，为了六年的时间才取得那些新潮人物在两三年内就可以取得的业绩，这种情形真使人感动。马赛直到现在还洋溢着对他们的赞许之声，而这种赞许也是他们应该得到的。后来，有一天，尤莉刚结完账，艾曼纽过来对她说，’尤莉，柯克莱斯刚才把最后那一百法郎交给了我，我们预定要赚的二十五万法郎已齐了。我们将来就守着这笔小小的财产生活你满意吗？听我说，我们的公司每年要做一百万的生意，我们可以从中获得四万法郎的收益。假如我们愿意的话，我们在一小时之内就可以把生意转让出去，因为我收到了狄劳耐先生的一封信，他说他愿意出三十万法郎买下这家公司的商业信誉，从而把他的名字和我们的联在一起。你说我该怎么办才好。’‘艾曼纽，’我妹妹回答说，‘莫雷尔公司只能由莫雷尔家里的人来经管。用三十万法郎来补救我父亲的名誉不是很值得的吗？’‘我也是这样想，’艾曼纽答道，‘但我希望听听你的忠告。’‘我的意见是这样的：我们的业务往来账目都已经结清了，我们现在只要停止放账，结束业务就行了。’这事立刻就办到了。一刻钟以后，一位商人来要求为两条船投保险。

　　这笔生意很明显可以有一万五千法郎的赚头。‘先生，’艾曼纽说道，‘请你费神直接去和狄劳耐先生谈吧。我们已经停业了。’是多久的事？‘那商人惊奇地问道。回答是，‘一刻钟以前。’而就是为了这个理由，阁下，”马西米兰继续说道，“我的妹妹和妹夫才每年只有两万五千里弗的收入。”

　　马西米兰讲这个故事的时候，伯爵的心似乎要爆裂开来，他刚一讲完，艾曼纽就进来了，这时他已戴上了一顶帽子，穿好了上装。他向伯爵恭敬地致敬，表示他很清楚来客的身份，然后他领基督山在小花园里兜了一圈，才回到屋里。客厅里放着一只日本出品的大瓷花瓶，瓶里插满了花，使空气里充满了花香。尤莉已站在门口迎接伯爵了，她的衣服穿得很合体，头发梳得很俏丽（这件大事她是在十分钟之内完成的）。附近的一间鸟舍里传来了鸟的歌声。鸟舍是由假乌木和刺槐树的丫枝搭成的，外面围着蓝天鹅绒的帷幕。在这所可爱的幽居里，万事万物，从鸟儿们宛转的歌声到女主人的微笑，都使人有一种宁静安谧的感觉。伯爵一进这座房子就感染到了这种幸福的气氛。他开始客套地说了几句以后，就一直默默地现出若有所思的样子，竟一时忘记了人家正在等他开始谈话。当他一觉察到这种停顿之后，就竭力把自己从这种沉思状态中摆脱出来。“夫人，”他终于说道，“请原谅我这么激动，你们一定会觉得很奇怪，因为你们已享受惯了我在这儿所遇到的这种幸福，但对我来说，你们这种幸福的神情是如此的罕见，以至于使我无法把目光从你们身上移开了。”

　　“我们实在是非常幸福的，阁下，”尤莉答道，“但我们也遭遇过不幸，世界上很少有人比我们受过更大的痛苦。”

　　伯爵的脸上现出了一种好奇的表情。

　　“噢，正如那天夏多·勒诺所告诉您的，这一切只是一部家庭历史，”马西米兰说道，“象您这样名利双收，饱经沧桑的人，对于这种琐碎的事情是不会有多大兴趣的，但我们的确有过极悲惨的遭遇。”

　　“象上帝对待所有那些受苦的人们一样，他曾把香油注入了你们的伤口吗？”基督山问道。

　　“是的，伯爵阁下，”尤莉答道，“我们实在可以说是这样的，因为他对待我们就象对待他的选民一样，他派了一位天使来关照我们。”

　　伯爵的两颊变成了深红色，他咳嗽了一声，并用手帕掩住了嘴。

　　“那些天生有钱，事事都能如愿的人，”艾曼纽说道，“是不知道人生真正的幸福是什么的，正如只有那些曾抱住几块脆弱的木板，在狂风暴雨的海洋里颠簸过来的人，才能体会到一个晴朗的天空是多么的可贵一样。”

　　基督山没有回答，只是站起身来在房间里慢慢地踱来踱去，因为他怕自己那颤抖的声音会泄露他的情绪。

　　“我们的夸大使您见笑啦，伯爵阁下。”马西米兰说道，他的目光始终在跟随着伯爵。

　　“不，不，”基督山回答说，他的脸色很苍白，一只手按在他狂跳不已的心口上，另一只手则指着一只玻璃罩，玻璃罩下面有一只丝质的钱袋躺在一块黑天鹅绒的垫子上。“我正在想，这只钱袋是做什么用的，它的一端象是绑着一张小纸片，而另一端却有一颗大钻石。”

　　“伯爵阁下，”马西米兰带着一种庄严的神气说道，“这是我们最宝贵的传家之宝。”

　　“这颗钻石倒非常漂亮。”伯爵答道。

　　“噢，曾有人估价它值十万法郎，我哥哥并不是指它的价值，他的意思是说这只钱袋所包含的东西都是我刚才所说的那位天使的纪念品。”

　　“这我可就不懂了，但我并不一定要求解释，夫人，”基督山鞠躬答道。“原谅我，我并不是存心要做出失礼的举动的。”

　　“失礼！噢，我们很高兴您能给我们这样一个机会来详述这件事情。要是我们想隐讳这只钱袋所代表的那件义举，我们就不会把它这样谈出来啦。噢，我们很愿意到处逢人就讲！这样或许可以感动我们那位无名的恩人，使他早日日露面出来见见我们。”

　　“啊，真的！”基督山用一种压低了的声音说道。

　　“阁下，”马西米兰揭开玻璃罩，恭恭敬敬地吻了吻那只丝质钱袋，说道。“这只钱袋曾经过一个人的手，而那个人曾救过我父亲，使他不致于自杀，使我们不致于破产，使我们的名誉不致于蒙羞受辱。正是靠着他无比的仁慈，我们这些命中注定该受苦难的孩子，才能有目前这种使人嫉妒的好运。这封信，”（马西米兰一边说着，一面从钱袋里抽出一封信来交给了伯爵）“这封信就是他在我父亲决心自杀的那天写来的。这颗钻石是那位慷慨的无名恩人送给我妹妹作陪嫁的。”基督山打开那封信，以一种无法形容的高兴的心情把它读了一遍。这封信是写给（我们的读者知道）尤莉的，署名是“水手辛巴德。”

　　“您说是一个无名恩人，难道你们并不认识那个帮你们忙的人吗？”

　　“是呀，我们从没有和他握一下手的运气，”马西米兰又说道。“我们曾恳求上帝赐给我们这个机会，直到如今还是枉然，这件事的来龙去脉很神秘，我们始终无法弄明白，象是冥冥之中有一只魔术师般有力的手在操纵着似的。”

　　“噢，”尤莉大声说道，“我倒是还没有完全绝望，也许总有那么一天我会吻到那只手的，就象我现在吻这只他所触过的钱袋一样。四年以前，庇尼龙在的里雅斯特，庇尼龙，伯爵阁下，就是你刚才在花园里见到的那个老水手，他在当园丁以前，本来是一个舵手的。当庇尼龙还在的里雅斯特的时候，他在码头上看到一个英国人正要上一艘游船，而他认出他就在一八二九年六月五日来拜访过我父亲，九月五日又写这封信给我的那个人，他相信自己没认错，但他当时不敢上去跟他讲话。”

　　“一个英国人！”基督山说道。他看到尤莉很注意地望着他，就愈来愈感到不安了。“您说是一个英国人吗？”

　　“是的，”马西米兰答道，“是一个英国人，他自称是罗马汤姆生·弗伦奇银行的首席代表。所以那天您在马尔塞夫先生家里说您和汤姆生·弗伦奇银行有业务往来，我就吃了一惊。我已经告诉过您，那是一八二九年的事。看在上帝的面上，请告诉我，您认识这个英国人吗？”

　　“可您不是也告诉过我，说汤姆生·弗伦奇银行老是否认曾帮过你们这个忙吗？”

　　“是的。”

　　“那么，说不定这个英国人曾受过令尊的恩惠，他没有忘记，所以采取这种方法来报恩，这不是很可能的吗？”

　　“象这类事情，一切都可能的，甚至是一个奇迹也说不定。”

　　“他叫什么名字？”基督山问道。

　　“他并没说出第二个名字，”尤莉热切地望着伯爵答道，“就只是这封信尾上的——‘水手辛巴德’。”

　　“这显然不是他的真名，而是个假名。”

　　然后，他注意到尤莉对他的口音已显得出惊愕的表情，便又说道：“请告诉我，他的身材是不是和我差不多，或许略微高和瘦一点，脖子上绑一个大领结，密扣紧带，手里老是拿着一支铅笔？”

　　“噢，那么说您认识他的了？”尤莉大声说道，她的眼睛里顿时放射出喜悦的光采。

　　“不，”基督山答道，“我只是这样猜测。因为我认识一位威玛勋爵，他是常常干这种慷慨的事情的。”

　　“那他自己不露面吗？”

　　“他是一个怪人，不相信世上有‘感恩’这种东西的存在。”

　　“噢，天哪！”尤莉紧握着双手大声说道。“那么他相信什么呢？”

　　“我认识他的那个时候他还不相信，”基督山说道，他听了尤莉的语气，心里很受感动。“但也许他后来得到了证据，知道‘感恩’的确是存在的了。”

　　“你认识这位先生吗，阁下？”艾曼纽问道。

　　“噢，要是您真的认识他，”尤莉大声说道，“您能不能告诉我们他在什么地方？我们可以到哪儿去找到他？马西米兰，艾曼纽！假如我们真的能找到他，他一定会相信人心是知道感恩的！”

　　基督山觉得泪水已涌到了他的眼睛里，于是他又急急地在房间里踱来踱去。

　　“看在老天爷的份上！”马西米兰说道，“假如您知道他的什么事情，请告诉我们吧。”

　　“唉！”基督山极力克制住他的情感说道，“假如你们的那位无名恩人就是威玛勋爵，恐怕你们将永远也见不到他了。两年前我和他在巴勒莫分的手，当时他正要出发到极遥远的地方去，所以怕他是永远不会回来的了。”

　　“噢，阁下，您真忍心。”尤莉很感动地说道，她的眼睛里已充满了泪水。

　　“夫人，”基督山以真挚的目光凝视着那从尤莉脸上滚下来的两颗流动的珍珠，庄重地说道，“要是威玛勋爵看到了我现在所看到的这番情景，他一定会舍不得抛弃这个世界的，因为您所流的眼泪可以使他和人类言归于好的。”于是他伸手给尤莉，尤莉也伸出了她的手，她已被伯爵的神情和声音吸引得不能自制了。

　　“但这位威玛勋爵，”她紧紧地抱住最后一线希望说道，“总有个故乡，有个家和亲戚什么的吧？总之，总有一个人了解他的吧？那么，难道我们不能”

　　“噢，别再问了，夫人，”伯爵说道，“别在我的话上建筑渺茫的希望了吧。不，威玛勋爵大概不是您要找的那个人。他是我的朋友，他对我没有什么秘密可隐瞒的，如果有这件事他也不会瞒过我的。”

　　“而他竟没有告诉过您什么吗？”

　　“没有。”

　　“从来没提起过一个字可以使您想到－－”

　　“从来没有。”

　　“可是您却一提就提出他来。”

　　“啊，象这类事情，人们或许会猜测－－”

　　“妹妹，妹妹，”马西米兰帮着伯爵说道，“伯爵阁下是很对的。想一想我们的父亲常常对我们说的那句话吧：‘这次来救我们的不是个英国人。’”

　　基督山吃了一惊。“令尊对您说什么，莫雷尔先生？”他急切地问道。

　　“我父亲认为这件事简直是一件奇迹，他相信那位恩人是从坟墓里爬起来救我们的。噢，这个迷信说来很令人伤心，尽管我自己并不相信，但我也决不愿意破坏父亲的信心。他常常翻来复去地沉思默想这件事，嘴里总念着一位好朋友的名字。那是一位和他永别了的朋友！在他弥留之际，当那永恒之境一步步接近他的时候，他的头脑似乎受到了灵光的启发，而这个念头，本来还只不过是一种怀疑，这时却变成了一种信念，他最后说的话是：‘马西米兰，那个人是爱德蒙·唐太斯！”

　　听到这句话，伯爵的脸，本来就已愈来愈苍白，这时就苍白得更惊人了。他一时说不出话来了，象是忘了时间似的看了一下他的表，匆匆地和赫伯特夫人说了几句话，又跟艾曼纽和马西米兰握了握手。“夫人，”他说道，“我相信您会允许我经常来拜访你们的，我很珍重你们的友谊，并感激你们的接待，因为很多年以来，我这样克制不住自己的感情，这还是第一次。”

　　说完他便匆匆地离开了房间。

　　“这位基督山伯爵真是一个奇人。”艾曼纽说道。

　　“是的，”马西米兰答道，“但我觉得他一定有一颗非常仁慈的心，而且他很欢喜我们。”

　　“他的声音直钻进我的心坎里，”尤莉说道，“有两三次，我好象觉得以前曾听到过这种口音似的。”

　　（第五十章完）

　　————————————————————

　　制作

第五十一章　巴雷穆斯和狄丝琵①

　　圣·奥诺路是有钱人的住宅区，各区各样的巨厦府邸都以其设计高雅和建筑华丽而相互争辉，靠近这条路的中段，在一座最富丽堂皇的大厦的后面，有一座很大的花园，园子里到处是栗子树，树冠昂然俯视着那象城堡似的又高又结实的围墙。每年春天，粉红的和雪白的栗花纷纷飘落，于是，在那路易十四时代筑成的铁门两旁方顶上的大石花盆里，就堆满了这些娇柔的花瓣。这个高贵的入口虽然外观很华丽，那种植在两只石花盆里的牛花也很多姿绰约：那杂色斑驳的叶片随风摇，深红色的花朵赏心悦目，但是，自从这座大厦的主人搬进来以后（那已是很多年以前的事了），却一直是废弃不用。大厦的正门面向圣·奥诺路，前面有一个种满花草的庭园，后面就是关闭在这扇铁门里的花园。这扇门以前原和一个肥沃的果园相通，果园的面积约一亩左右，但投机鬼却在这个果园的尽头划了一条线，也就是说，修筑了一条街道。而这条街道甚至在还没有完工之前就已经取好了名，果园的主人原想使这条街道和那条被称为圣·奥诺路的巴黎大动脉连接起来的，这样就可以把果园当作可以建筑房屋的沿街地皮卖出去了。

　　可是，在投机买卖上，真所谓谋事在人，成事在天。这条被定了新名字的街道始终没有修完，果园的购买者本钱付了不少，可是除非他甘心蚀一大笔钱，否则无法找到一个愿意来接手这笔买卖的人。但他相信将来总有一天会卖得一大笔钱的，到那时不但可以偿清他过去所支出的费用，而且还可以捞回那笔困死在这项投资上的资金的利息，所以他只得以年租金五百法朗的价钱，把这块地方暂时租给了一个水果贩子。因此，正如刚才已经说过的，这扇通果园的铁门已封闭了起来，任其生锈腐蚀，而的确要不了多久铁锈就会把门的铰链烂断，同时，为了防止果园里的掘土工人擅自窥视灯厦，玷污贵族的庭园，铁门上又钉了六尺高的木板。不错，木板钉得并不十分密，从板缝里仍然可以偷看到园内的景色，但那座房子里的家风极其严肃，是不怕轻狂之徒作好奇的窥视的。

　　在这个果园里，以前曾一度种植过最精美的水果和蔬菜，现在却只疏疏松松地种植着一些苜蓿花，由于无人照料，将来，恐怕免不了要成一块贫瘠的空地的。它和那条规划中的街道有一扇矮矮的小门相通着，开门进来，便是这块篱笆围住的荒地，尽管是荒地，一星期之前，业主却从它身上得回了千分之五的老本，而以前它是一个子都不赚的。在大厦那边，我们前面已经提到过，栗子树高高地耸立着，长得比围墙还高，其他的花木也欣欣向荣地生长着，并不受栗子树的影响，它们热切地向四面八方蔓延开去，布满了园中的空地，象在坚持它们也有权享受阳光和空气似的。花园里有一角枝叶极其茂密，几乎把阳光都关在了外面，这儿有一条大石凳和各种各样农家风味的坐椅，表明这个隐秘的去处是一个聚会的地点，或是这大厦里某位主人翁所心爱的静居处，大厦离这儿虽只有一百步左右，但从茂密的绿叶丛中望出去，却只能看到一个极模糊的影子。总之，选择这个神秘的地点作为静居处是极有道理的，因为这儿可以躲避所有窥视的目光，有凉快爽神的树荫，茂密的枝叶象是一重天幕。即使在最炎热的夏季，遇到那火烧一般的日子，灼人的阳光一丝也进不来，鸟儿的婉转歌唱，街上和大厦里的喧嚣声都传不到这儿来。

　　春之女神最近赐了一些极暖和的日子给巴黎的居民。这天傍晚，可以看见石凳上很随便地放着一本书，一把阳伞和一只绣花篮子，篮子里拖出一块未完工的绣花麻纱手帕。离这几样东西不远的地方，有一个青年女子站在铁门旁边义：1．关于新民主主义革命；2．关于社会主义革命和社会，竭力从板缝中向外面张望，她的态度极其热切，眼睛一眨不眨，这可以证明她非常关心这件事。正在这时，果园通街道的那扇门无声地打开了，进来的是一个高大强壮的青年人，身上穿着一套普通的灰色工装，戴着一顶丝绒的鸭舌帽，他的头发，胡子和胡须却梳理得极其整齐，漆黑光亮，同他身上的这种平民式的打扮极不相称。他把门打开之后，迅速地向四周环顾了一下，发觉并没有人看到他，就走了进来，然后小心地把门关上了，步子匆忙地向铁门走过来。

　　青年女郎虽然见到了她所期待着的人，但看到服装不对，不禁大吃一惊，急忙要抽身退回。但那个眼睛里燃烧着爱情之火的青年却已经从门的缺门里看到了白衣服的动作，又看到了他那位美丽的邻居细腰上的那条蓝色腰带在飘动。他急忙跑过来，把他的嘴贴在一个缺口上，喊道：“别怕，瓦朗蒂娜，是我！”

　　青年女郎走近前来。“噢，阁下，”她说道，“你今天为什么来得这么晚呢？现在差不多已是吃饭前时候啦，我的后母老是监视着我，我的侍女也老是在窥探着我的一举一动，我每做一件事，每说一句话，她都得去报告，我得费好大的劲儿才能摆脱她们。还有，我的弟弟也老是讨厌地要我和他作伴，要摆脱他也不容易，我今天是借口要静静地完成一件急于完工的刺绣才得以到这儿来的。你先好好解释一下你这么晚才来的原因吧，然后再告诉我你为什么要穿这样古怪的一套衣服，我差一点认不出你了。”

　　“亲爱的瓦朗蒂娜，”那青年说道，“我爱你到了极点，以致我不敢对你说我爱你，可是我每次看到你自在存在法国萨特的用语。指完全在自身之中，未包含，总是想对你说：‘我崇拜你。’这样，当我离开你的时候，即使我回想自己的话，心里也是甜蜜的。现在我谢谢你的责备，你责备我的话实在非常可爱，因为，由此可以知道，虽不敢说你就在等候我，但却知道你在想念我。你想知道我迟到的原因和化装的理由，我一定解释给你听，也希望你能宽恕我。我已经选定一项生意。”

　　“一项生意！噢，马西米兰，我们现在担心还来不及呢，你怎么能在这种时候还开玩笑呢？”

　　“上帝别让我跟那比我自己的生命还宝贵的人开玩笑吧！可是听我说，瓦朗蒂娜，听我来把这件事详详细细地告诉你。我对于量地皮和爬墙头实在有点厌倦了，而且你让对我说，要是你父亲看到我在这儿逗留，很可能会把我当成一名小偷关到牢里去的，所以我很担心，因为那样会把法国全体陆军的名誉都玷污了的，同时，要是别人看到一位驻阿尔及利亚的骑兵上尉老是在这既无城堡要围攻又无要塞要守卫的地方溜达，会非常惊奇的，所以我才把自己装扮成个菜贩子，并穿上了这行职业的服装。”

　　“你讲的话真无聊，马西米兰！”

　　“正巧相反，我相信这是我平生最聪明的一个举动，因为我们因此可以绝对平安无事的。”

　　“求求你了，马西米兰，把实话告诉我吧。”

　　“很简单，因为打听到我所站的这块地皮要出租，我就去要求承租，业主马上就接受了，而我现在就是这一大片苜蓿花的主人了。想想看，瓦朗蒂娜！现在谁都来不能阻止我在自己的领地上盖起一间小房子，从此以后住在离你不到二十码的地方啦。你想我多快乐呵！我简直高兴得话都说不出来啦。你想，瓦郎蒂娜，这种事能用金钱买得到吗？不可能的，是不是？嘿，象这样幸福，这样愉快，这样高兴的事，我原是想用十年的生命来作交换的，但现在却只花了我——你猜是多少——五百法郎一年，还是按季度付款的！我现在是在我自己的土地上了，而且无疑有权可以拿一个梯子来靠在墙头上，想什么时候往这边看就什么时候爬上来看，我可以向你尽情地倾诉我对你的爱而不必怕被人带到警察局去——当然罗，除非，你觉得一个穿工装和戴鸭舌帽的穷工人向你倾诉爱情有损于你的面子。”

　　瓦朗蒂娜的嘴里轻轻地发出了一声惊喜交集的喊声，但象有一片嫉妒的阴云遮住了她心中的快乐似的，她几乎立刻就以一种抑郁的口吻说道，“唉，不，马西米兰！那样我们可就太放任了，我怕我们的幸福会使我们忘乎所以，以致于去滥用那种安全，这样反而会害了我们。”

　　“你怎么会有这样不值一想的念头呢，亲爱的瓦朗蒂娜？从我们最初相识的那值得庆幸的一刻起，难道我的全部言行还不足以来向你表明我的心吗？我相信你对于我的人格也是十分信任的，当你对我说，你隐隐约约地感觉到有某种危险在威胁着你的时候，我就真诚地心甘情愿地听你驱使，不求任何报偿，只要能对你有用，我就感到很愉快了。有许多人愿意为你牺牲他们的生命，在那些人当中，你选中了我，而我是否曾在哪句话或哪次眼色上使你感到遗憾过？你告诉过我，亲爱的瓦朗蒂娜，说你已经和伊皮奈先生订了婚，而且你父亲已决心要成全这件婚事，而他的意志是不容改变的，因为维尔福先生一旦下了决心，是从来不会改变的。好，我自愿留在幕后，等待着，并不是等待我自己或你的决定，而是等待上帝的吩咐。而在这其间，你爱我，怜悯我，并坦白地告诉了我。我感谢你那句甜蜜的话，我只要求你能时时重复一下那句话，因为它可以使我忘掉其他的一切。”

　　“啊，马西米兰，正是那句话才使得你如此大胆，而使得我既感到快乐，又感到悲伤，以致我常常问自己，究竟哪一种感情对我更好一些。是后母的严厉，偏爱她自己的孩子使我感觉到痛苦呢，还是在我和你相会的时候，感到的充满了危险的幸福？”

　　“危险！”马西米兰大声说道，“你怎么能用这样残酷和不公平的两个字呢，难道你还能找到一个比我更柔顺的奴隶吗？你答应我可以时时和你谈话，瓦朗蒂娜，但却禁止我在你散步的时候或在其他交际场合跟踪你，我服从了。而自从我想方设法走进这个园子以后，我隔着这道门和你谈话，虽接近你却看不到你，我有哪一次想从这些缺口里伸进手来碰一碰你的衣边吗？我有没有起过推倒这堵墙的念头呢？你知道我年轻、又强壮，推倒这堵墙是不要吹灰之力的，但我从来没抱怨过你这种含蓄的态度，从来没表示过某种欲望。我象一个古代的骑士那样信守着我的诺言。来吧，至少承认了这几点吧，不然我就要觉得是你不公平啦。”

　　“这倒是真的，”瓦朗蒂娜说道，她从木板的一个小缺口里伸出一只手指尖过来，马西米兰便在那指尖上吻了一下。“这倒是真的。你是一个可敬的朋友，但你的这种行为却仍然是出于自私的动机，亲爱的马西米兰，因为你知道得很清楚，假如你表示出某些相反的意思，我们之间的一切就都完了。你答应过要给与我热烈的兄妹之爱。我呢，除了你，在这个世界上再没有别的朋友，我的父亲根本不关心我，我的后母只一个劲地迫害我，虐待我，我惟一的伙伴就是一个不能讲话、患了麻症的老人，他那干瘪的手已不再能来紧握我的手了，只有他的眼睛可以和我谈话，他的心里无疑地还为我保留着一些余温。噢，我的命好苦呀，凡是那些比我强的人，不是把我当作了牺牲品，就是把我当作了敌人，而我惟一的朋友和支持者却是一具活尸！真的，马西米兰，我真痛苦极了，你爱我是为我着想，不是为了你自己，这的确是对的。”

　　“瓦朗蒂娜，”青年被深深地感动了，说道，“我不能说在这个世界上我所爱的人只有你，因为我也爱我的妹妹和妹夫，但我对他们的爱是宁静的，绝不象我对你的爱。只要一想到你，我的心跳就加速，血管里的血就流得更快了，我的胸膛就开始心烦意乱起伏不定，但我郑重地答应你，我会克制住这一切热情来为你效劳或帮助你的。我听说，弗兰兹先生一年之内是不会回国的，在这期间，我们最好还是满怀希望吧。因为希望是这样甜蜜的一个安慰者。瓦朗蒂娜，当你怪我自私的时候，暂且请稍微想一想你对我的态度吧，那活象是一尊美丽而冷漠的爱神像。对于那种忠诚，那种服从，那种自制，你拿什么来回报我吗？没有。你有没有赐给过我什么？极少。你告诉我说弗兰兹·伊皮奈先生是你的未婚夫，说你每当想到将来要做他的妻子就感到害怕。告诉我，瓦朗蒂娜，你的心里难道再没有别的什么念头了吗？我把我的整个生命都奉献给了你，还有我的灵魂，甚至我的心的每一次最轻微的跳动都是为了你。而当我这样整个人都已属于你了的时候，当我对自己说，要是我失去了你，我就会死了的时候，而你，当你想到自己将属于另外一个人的时候，却并不心惊胆战！噢，瓦朗蒂娜，瓦朗蒂娜呀！假如我处在你的位置上，假如我知道自己被人深深地爱着，象我爱你这样，我至少已有一百次把我的手从这些铁栅之间伸过来了，对可怜的马西米兰说：‘我是你的了，马西米兰，今生来世，都只属于你！’”

　　瓦朗蒂娜没有回答，但她的爱人却可以清晰地听到她在哭泣。那青年的情感立刻发生了急速的变化。“噢，瓦朗蒂娜，瓦朗蒂娜！”大声说道，“假如我的话里有什么使你感到痛苦，那就把它忘了吧。”

　　“不，”她说道，“你说得没错，但你难道看不出我只是一个可怜虫吗？在家里受尽委曲，几乎就象一个陌生人一样。因为我父亲对我几乎就象一个陌生人。我的心早已碎了，自从我十岁那年起，每一天，每一小时，每一分钟，我都在忍受着那些铁石心肠般的压迫我的人折磨。谁都不了解我所受的痛苦，而除了你之外，我也不曾对别人讲过，外表上，在一般人的眼里，我的一切都很顺利，每个人对我都很体贴，但实际上，每个人都是我的仇敌。一般人都说：‘噢，象维尔福先生这样严厉的人，本来就是不能指望他会象某些父亲那样对女儿滥施温情的，但她也算是够幸福的了，竟能找到象维尔福夫人这样的一位继母。’但是，一般人都错了，我的父亲对我漠不关心，我的后母憎恨我，而由于她那种憎恨老是用微笑遮掩着，所以我就觉得更可怕了。”

　　“恨你！你，瓦朗蒂娜！”青年大声说道，“谁会干得出这种事呢？”

　　“唉！”瓦朗蒂娜说道，“我不得不承认，我后母厌恶我，起因是非常自然的，因为他太爱她自己的孩子了，就是我的弟弟爱德华。”

　　“那怎么可能呢？”

　　“怎么可能？本来我似乎不应该和你谈金钱上的事情，但是，我的朋友，我认为她对我的憎恨正是从那一点上引起来的。她没有什么财产，而我却已经很有钱了，因为我是我母亲的继承人，而且我的财产将来还会增加一倍的，因为圣·梅朗先生和圣·梅朗夫人的财富将来总有一天也会传给我的。嗯，我想她是在嫉妒我。噢，我的上帝！假如我把那笔财产分一半给她，我就可以使我自己在维尔福先生家里的地位确确实实地象一个女儿在她父亲的家里一样了，而我当然会毫无疑义地那样做的！”

　　“可怜的瓦朗蒂娜！”

　　“我似乎觉得自己象被链子锁着般的生活，同时，我又很清楚自己很软弱，我甚至怕去挣断那捆绑住我的锁链，深恐我会因此而陷入极端无力和无助的境地。而且，我的父亲不会对那些违背了他的命令而不加以责罚的。他极不喜欢我，也会极不喜欢你的，甚至对国王也是如此。因为他过去的历史是无可指摘的，而他的地位又几乎是不可动摇的。噢，马西米兰，我向你保证，假如我不作挣扎，那全是因为在那场挣扎里，不但我，而且连你也要被压倒的。”

　　“但是，瓦朗蒂娜，你为什么要绝望，而且把未来看得这样可怕呢？”

　　“啊，我的朋友！因为这是我从过去的事情上判断出来的。”

　　“可是你再想一想，严格地说，我虽够不上如你所称之为的门当户对，但我有许多理由觉得我和你的结合并不能完全说是高攀。法国现在已不再是注重门第观念的时代了，君主国的家庭已和帝国的家庭联姻，用长枪的贵族已和用炮筒的贵族阶层通婚。我是属于后者这个阶级的，我在陆军中的父亲是很有前途的，我的财产虽然不多，但却不受任何人的牵制，我的父亲在我们故乡里很受人尊敬，大家都认为他是位最可尊敬的商人。我说‘我们的’故乡，瓦朗蒂娜，因为你出生的地点离马赛也并不远。”

　　“别再提马赛这个名字好吧，我求求你了，马西米兰，这个地名使我又想起了我的母亲，我那天使般的母亲啊，对我，对所有那些认识她的人来说，她真是死得太早啦。她在这个世界上照顾她孩子的时间虽短，但我至少希望，现在，当她那纯洁的灵魂在那幸福的地方飞翔的时候，她还能亲切怜悯地注视着她的孩子。啊，要是她还活着的话，我们就什么都不必怕啦，马西米兰，因为我可以把我们的爱情坦白地告诉她，而她一定会来帮助和保护我们的。”

　　“我恐怕，瓦朗蒂娜，”她的爱人答道，“要是她还活着的话，我就决不会幸运地认识你了。那时你只会感到很幸福，而高高在上了。幸福的瓦朗蒂娜会根本瞧不起我的。”

　　“马西米兰，现在你也变得残酷——哦，不公平啦，”瓦朗蒂娜大声说道，“但我很想知道一件事。”

　　“什么事？”青年问道，他觉察到瓦朗蒂娜有些犹豫，象是不知道该怎么开口说似的。“告诉我，马西米兰，从前，在马赛的时候，你父亲和我父亲之间有没有发生过什么误会？”

　　“据我所知没有，”青年答道，“除非，的确，由于他们是敌对党派的人，或许彼此有点不喜欢对方吧。你父亲，你也是知道的，是一个热心拥护波旁王朝的保皇党，而我父亲则是完全尽忠于皇帝的。他们之间不会再有任何其他争执的了。但你为什么要提出这个问题来呢，瓦朗蒂娜？”

　　“我来告诉你吧，”青年女郎答道，“而且这事你本来也是应该知道的。但我必须从报上公开声明任命你为荣誉团军官的那一天讲起。那天我们都坐在我祖父诺瓦蒂埃先生的房间里，腾格拉尔先生也在那儿，你还记得腾格拉尔先生吗？不记得了吗，马西米兰？就是借马车给我的后母，差一顶点儿就把她和我的小弟弟一起摔死的那个银行家。别人都忙着在那儿讨论腾格拉尔小组的婚事，我在高声读报纸给我祖父听，但当我读到有关你的那一段的时候，尽管那天早晨我没有做过别的什么事情，只是把那一段消息翻来复去地读给我自己听（你知道，这个消息你已经在前一天傍晚就告诉过我了），我感到这样的快乐，但一想到当着这么多人的面前把你——我的爱人的名字念出来，我就又觉得很慌张，我真的很想把那一段跳过去，可是又怕我的沉默会引起别人的怀疑所以我鼓起所有的勇气，尽可能的把它坚定沉着地念了出来。”

　　“可爱的瓦朗蒂娜！”

　　“嗯，我父亲一听到你的名字，就很快地转过头来。我相信——你瞧我多傻——每个人听到你的名字都会象被一个霹雳击中似的大吃一惊的，所以我好象看到我父亲吃了一惊，甚至连腾格拉尔先生也吃了一惊，但那当然只是一种幻觉而已。”

　　“‘莫雷尔！莫雷尔！’我父亲大声说道，‘停一下，’然后，他紧锁眉头，又说道‘马赛有一家姓莫雷尔的，那都是些拿破仑党分子，他们在一八一五年的时候给我们添了不少麻烦，难道这个人就是那家的后代吗？’”

　　“‘我想，’腾格拉尔先生回答说，‘小姐所读的报纸上的那个人，就是以前那个船主的儿子。’”

　　“真的！”马西米兰答道，“那么你父亲怎么说，瓦朗蒂娜？”

　　“噢，太可怕了，我不敢讲。”

　　“讲吧，没关系。”青年微笑着说道。

　　“‘啊，’我父亲还是皱着眉头说道，‘他们所崇拜的那位皇帝对待这些疯子的态度的确很合适，他把他们称作“炮灰”，这两个字形容得再准确不过了。我很高兴看到现政府正极力实施这个有益的政策，即使驻军守卫阿尔及利亚只是为了那个目的，即使那个政策要花很多钱，我也要向政府道贺。’”

　　“这的确是一种恶毒的政策，”马西米兰说道，“但你不必为维尔福先生的那句话感到惭愧，亲爱的，因为我可以向你保证，我父亲在谈到政治的时候，其态度之激烈，并不亚于你父亲。‘哼，’他说道，‘皇帝做过许多好事，但他为什么不把法官和律师编成一个联队，把他们永远派到前线去呢？’你瞧，瓦朗蒂娜，若论及思想的温和谈吐的优雅，两党都是一样的，没什么差别。但检察官这样大大地发扬了一番党的精神以后，腾格拉尔先生又怎么说？”

　　“噢，他笑了，是他所特有的那种阴险的微笑，我觉得这种笑很残忍，过了一会儿，他们站起身来走了。那时我才注意到我祖父很气愤。我必须告诉你，马西米兰，只有我一个人能看出那可怜的疯瘫老人的情绪。我怀疑当着他的面所谈的这一番话（因为谁都没有去注意他，可怜的人）已在他的脑子里激起了某种强烈的影响，因为，这是自然的罗，他是这样的挚爱皇帝，一向忠心耿耿地为他效劳，现在别人以这样轻蔑的态度谈论他，他听了当然要觉得痛苦。”

　　“谈到诺瓦蒂埃先生，”马西米兰说道，“他是帝国时代鼎鼎有名的一位人物。是一位地位崇高的政治家，我不知道你晓不晓得，瓦朗蒂娜，在波旁王朝复辟的期间，每一次拿破仑党的叛变都是他领导的呢。”

　　“噢，我常常听人悄悄地谈论这种事，我觉得这真是奇怪极了。父亲是一个拿破仑党，而儿子却是一个保皇党，究竟有什么理由要在党派和政治上发生这样古怪的差别呢？还是回过头来讲我的故事吧！我转过身去望着我的祖父，想问他为什么这么激动，他若有所思地望着我读的那份报纸。‘什么事呀，亲爱的祖父？’我问道。‘你高兴吗？’他给了我一个肯定的表示。‘是高兴我父亲刚才所说的话吗？’他作了一个否定的回答。‘也许你喜欢腾格拉尔先生所说的话是吗？’又是一个否定的表示。‘噢，那么，你是因为听到莫雷尔先生（我不敢说马西米兰），被任命为荣誉团的军官，所以才感到高兴的吗？’他点头表示了同意。你想想看，那可怜的老人并不认识你，可是却高兴听到你被任命为荣誉团军官的消息！尽管这或许是他无意识的举动，因为他们说，他正在退回到一种第二次童年时代！但我却因为他那个同意的表示而更加爱他了。”

　　“真是不可思议，”马西米兰低声说道，“你父亲显然一提到我的名字就怀有憎恨？而你的祖父却正巧相反。这些巴黎人的爱和恨真是奇怪的东西！”

　　“嘘！”瓦朗蒂娜突然惊叫道，“快躲起来！快快！有人来啦！”

　　马西米兰一下子跳进他的苜蓿花地里，开始用最无情的态度铲起野草来。

　　“小姐！小姐！”树丛后面有一个声音喊道。“夫人到处在找您呢，客厅里来客人啦。”

　　“客人！”瓦朗蒂娜很焦急地问道，“是谁呀？”

　　“一位大人物，一位亲王，这是他们告诉我的。是基督山伯爵阁下。”

　　“我马上就来。”瓦朗蒂娜高声说话。

　　这个名字使铁门那边的那个人象触电似的吃了一惊，在他的耳朵里，瓦朗蒂娜的那一声“我就来了！”就象是一声离别的丧钟，象是预示着他们永远不能再见面了似的。

　　“咦，”马西米兰若有所思地靠在他的铲子把上说道，“基督山伯爵是怎么认识维尔福先生的呢？”

　　①巴雷穆斯和狄丝琵是古代巴比伦的一对情人。一次狄丝琵先到林中约会地点，突然附近跳出一只狮子来扑一头牛，她急忙逃走，惊惶中遗落了外衣，外衣上染满了牛血。巴雷穆斯来的时候，只见血衣不见人，以为她被狮子咬死，就拔刀自杀了。后来狄丝琵再回来，看见巴雷穆斯已自杀，也就自杀殉情。

　　（第五十一章完）

　　————————————————————

　　制作

第五十二章　毒药学

　　维尔福夫人客厅里的来宾真是基督山伯爵，他此次来的目的是回拜检察官的那次拜访的。当然很容易想象得到，一听到这个名字，全家人都顿时骚动起来。当仆人前来通报说伯爵光临的时候，维尔福夫人正独自在客厅里会客，她吩咐立刻把他的儿子带进来，以便再一次向伯爵道谢。爱德华很快便跑来了，倒并非服从他母亲的命令，也不是对伯爵有什么感谢的意思，纯粹是出于好奇心，因为最近几天以来，他不断地听人谈到这位大人物，所以很想找个机会来说几句话，捣点乱，以求博得他的母亲说：“噢，这个麻烦人的孩子！但请原谅他吧，他真是‘这样的’聪明。”经过一番惯常的寒暄之后，伯爵问起了维尔福先生。

　　“我丈夫到国务总理那儿吃饭去了，”那年轻的太太回答说。“他刚刚去，我想他这次错过了和你聚谈的机会一定会感到很遗憾的。”

　　伯爵到的时候，客厅里本来已有另外两位客人了，出于礼貌和好奇心，他们又适度地逗留了一会儿，那四只眼睛向伯爵凝视了一番，然后才起身告辞。

　　“啊！你的姐姐瓦朗蒂娜在干什么？”维尔福夫人问爱德华，“叫人去喊她到这儿来，我想介绍她见见伯爵。”

　　“那么说，您还有一个女儿了，夫人？”伯爵问道，“我想，一定非常年轻吧？”

　　“她是维尔福先生的女儿，”那年轻的妻子答道，“是他的前妻生的，是一个长得很标致的大姑娘了。”

　　“但有抑郁病。”小主人翁爱德华插嘴说道，他正在找一只美丽的长尾小鹦鹉尾巴上的羽毛，想把它拿来插在他的帽子上作花翎，那只栖在镀金架子上的鸟被拔得吱吱咕咕地乱叫。

　　维尔福夫人只喊了一声，“不许多嘴，爱德华！”然后她又说道，“不过，这个小捣蛋鬼说得也差不多，他只是鹦鹉学舌而已，这句话他听我痛苦地说过不下一百遍了，因为虽然我们竭力想使维尔福小姐高兴，但她却天生抑郁成性，不说话，那常常会有损于她的美。她怎么还没来，爱德华，去看看是怎么回呀。”。

　　“因为他们去找的地方不对，她根本不在那儿。”

　　“他们到哪儿去找她啦？”

　　“诺梯埃爷爷那儿。”

　　“她不在那儿吗？”

　　“不，不，不，不，不，她不在那儿！”爱德华唱歌似的回答说。

　　“那她在哪儿呢？你要是知道，为什么不讲呢？”

　　“她在那棵大栗子树底下哪。”那个被宠坏了的孩子一边回答，一边不顾他母亲的吆喝，仍拿苍蝇去喂鹦鹉，而鹦鹉对于这种游戏看来也很感兴趣。维尔福夫人伸手去拉铃，想叫她的侍女到刚才所说的那个地方去找瓦朗蒂娜，但这时候青年女郎却自己走进房间里来了，她的样子很沮丧，谁要是留心注意她的话，还可以看到她的眼睛流泪而仍有点红红的。

　　我们总在匆匆地叙述，还没把瓦朗蒂娜向我们的读者正式介绍一下呢，她是一个十九岁的姑娘，身材高挑，姿容温雅，有一头光亮的褐色头发，深蓝色的眼睛和那种极其高贵的娇弱忧郁的神气，这种神气完全象她的母亲。她那洁白纤细的手指，她那珠圆玉润的颈项，她那时红时白的脸颊，使人一见，就觉得她的容貌就象那种诗意地自比为顾影自怜的天鹅的英国美女。她走进房来，看到她后母的旁边坐着那位闻名已久的客人，就大大方方地向他行了个礼甚至连眼皮都不曾低垂一下，其举止之雍容，更加引起了伯爵对她的注意。他站起身来回礼。

　　“维尔福小姐，我的继女。”维尔福夫人对基督山道，她身子靠在沙发上，用手向瓦朗蒂娜挥了一下。

　　“这位就是基督山伯爵阁下，中国国王，安南皇帝。”那小顽童狡猾地望着她姐姐说道。

　　维尔福夫人这次是真的变了脸色，而且差一点就要怒斥这个名叫爱德华的家门瘟神了，但伯爵却正巧相反，他微笑了一下，露出很喜欢的样子望着那孩子，这使那母亲的心里又充满了喜悦和高兴。

　　“夫人，”伯爵回答说，在谈话中时而望着维尔福夫人，时而望着瓦朗蒂娜，“我不是已经有幸见过您和小姐的了吗？这个念头已在我脑子里转了好一会儿了，小姐进来的时候，一看到她，我那混乱的记忆里又多了一线光明，请原谅我的记忆力差。”

　　“我倒并不这么看，阁下，维尔福小姐是不太喜欢交际的，而且我们极少出门。”那年轻的太太说道。

　　“那么，夫人，我不是在社交场合中遇到的小姐、您和这个可爱小家伙的了。况且我对巴黎社交界是完全不熟悉的，因为，我想我已经告诉过您，我到巴黎来才只有几天的功夫，不，或许您可以容我想一想——等一等！”伯爵用手扶住额头，象是聚精会神在思索似的。“不——是另外一个地方——不是这儿——是在——我不知道——但回想起来象是与某个宗教节日有关。记得那是个美好的天气，小姐手里拿着花，这个孩子正在一个花园里追逐一只美丽的孔雀，而您，夫人，则坐在一个什么藤子搭成的凉亭底下。请帮我想想看看，夫人，讲到这些时您的脑子里还没回想起某些往事吗？”

　　“没有，真的，”维尔福夫人答道，“可是依我看，阁下，假如我曾在什么地方见过您，你的印象一定会深深地印在我的记忆里的。”

　　“也许伯爵阁下是在意大利见过我们的吧。”瓦朗蒂娜胆怯地说道。

　　“是的，在意大利——多半是在意大利，”基督山答道，“那么您到意大利去旅行过吗，小姐？”

　　“是的，夫人和我在两年以前到那儿去过。医生怕我的肺不好，指定我们去呼吸那不勒斯的新鲜空气。我们曾路过博洛涅，比鲁沙和罗马。”

　　“啊，对了，没错，小姐，”基督山大声说道，好象这些简单的提示已足以唤醒他的记忆了似的。是在比鲁沙，那天是天灵节，在波士蒂旅馆的花园里，我们碰巧相遇的——您，维尔福夫人，令郎，小姐和我，我现在记起来了我的确有幸见过你们的。”

　　“关于比鲁沙，波士蒂旅馆，和您所指的那个节日我记得很清楚，阁下，”维尔福夫人说道，“但我可再也想不起什么别的来了，我很惭愧自己的记忆力太差，因为我真的记不得以前曾有幸见过您。”

　　“这就怪了，我也记不起和您见过面的。”瓦朗蒂娜抬起她那双美丽的眼睛望着伯爵说道。

　　“我可记得。”爱德华说道。

　　“我来帮您回忆一下吧，夫人，”伯爵又说道，“那天的天气热得象火烧一样，您在那儿等马车，因为是节日，所以车子来晚了。小姐在花园的树荫底下散步，令郎去追赶那只鸟，后来就跑得不见了。”

　　“我追到它啦，妈妈，你不记得了吗？”爱德华说道，“我在它的尾巴上还拔了三根毛呢。”

　　“您，夫人，正如我所说的，是等在一个葡萄藤搭成的凉亭底下的，您不记得了吗？您坐在一张石凳上，当维尔福小姐和您的小儿子不在的时候，你曾和一个人谈了很长一段时间不是吗？”

　　“是的。真的，是的，”那年轻太太回答说，脸变得通红，“我的确记得曾和一个身穿羊毛大氅的人讲过话，我记得他好象是一个医生。”

　　“一点不错，夫人，那人就是我。当时我已在那家旅馆住了两星期，在那期间，我医好了我贴身跟班的寒热症和旅馆老板的黄疸病，所以真的有人称我是一个妙手回春的医生。我们谈了很长时间，夫人，谈到了各种问题，如比鲁杰诺［（一四四五—一五三二），意大利画家。——译注］，拉斐尔［（一四八三—一五二○），意大利画家。——译注］，各地的风俗习惯，和那著名的‘扎弗娜毒水［十七世纪时，意大利妇人托弗娜谋害邦地古斯国王的药水，相传无色、无味、无臭。——译注］’，我好象记得你还说过，有人告诉您，说比鲁沙有人保存着那种毒水的秘方呢。”

　　“是的，不错，”维尔福夫人急忙回答说，神色有点不安的样子。“我现在记起来了。”

　　“那次我们讨论到各种各样的问题，只是现在我记不全了，夫人，”伯爵十分平静地说道，“但后来您也象别人一样对我产生了点误解，和我商量到维尔福小姐的健康问题，这一点我却是记得很清楚的。”

　　“是的，的确，阁下，您的确是一位医生，”维尔福夫人说道，“因为您治好了很多病人。”

　　“这一点我可以借莫里和博马舍［（一八一八—一八九三），法国剧作家。——译注］的话来回答您，因为正如他们所说的：治好我的病人的，并不是我。至于我，我只能对您说，我对于药物学和各种自然科学曾作过很深的研究，但您知道，那只不过是一种业余的研究罢了。”

　　这时时钟敲了六下。“现在已经六点钟了，”维尔福夫人显然很激动地说道。“凡兰蒂，你的爷爷是不是要吃饭了，你去看看好吗？”

　　瓦朗蒂娜站起来向伯爵行了个礼，默默无言地离开了房间。

　　“噢，夫人！”等瓦朗蒂娜离开房间以后，伯爵说道，“您是为了我才把维尔福小姐打发走的吗？”

　　“决不是的，“那轻妇人急忙答道，”我们总是在这个时候给诺瓦蒂埃先生吃饭的，说来可怜，他吃饭也只是维持他那种悲愁的生活而已。阁下，您可能已经知道那老人可悲状况了吧？”

　　“是的，夫人，维尔福先生对我谈起过。我好象记得那老人是个瘫子。”

　　“唉，是呀！那可怜的老人全身都不能动弹，在这架人体机器里，只有脑子还可以活动一下，而那也只是象摇摇欲熄的一点灯火一样而已。请原谅我谈起了我们家庭里的不幸，先生，我打断了您的话啦，您刚才在告诉我，说您是一个高明的药物学家。”

　　“不，夫人，我并没说自己达到了那种程度，”伯爵带笑回答说，“恰恰相反，我之所以要研究药物学，是因为我决定要住在东方，所以我很希望能学学国王米沙里旦司的榜样［米沙里旦司是公元前一世纪时小亚细亚地方邦图斯的国王，因怕别人用毒药药死他，自己常服毒药，逐渐加重毒药的份量，到后来虽吃大量毒药而不会中毒。——译注］。”

　　“‘米沙里旦司，君临邦图斯，’”那小无赖一边说，一边从一本精美的画册上撕下了一张美丽的画片，“那个人每天早晨吃早餐的时候都要喝一杯烈性毒药。”

　　“爱德华，你这顽皮孩子！”维尔福夫人从那顽童的手里夺过了那本残缺不全的书，大声说道，“你真叫人受不住啦，老是打扰大人的谈话。出去吧，到诺瓦蒂埃爷爷的房间里找你的姐姐瓦朗蒂娜去吧。”

　　“画册。”爱德华说道。

　　“什么？画册！”

　　“我要那本画册。”

　　“你干嘛要把图画撕下来？”

　　“噢，我高兴这么做嘛。”

　　“去吧，快去吧。”

　　“我不去，除非你把那本画册给我。”那孩子说道，并按照他以往决不让步的习惯，赖皮地在一张圈椅上坐定下来。

　　“拿去吧，别再来打扰我们了。”维尔福夫人说着，把那本画册给了爱德华，于是，那孩子就由他的母亲领着，向门口走去了。

　　伯爵的目光一直跟着她。“我来看看，他出去以后，她关不关门。”他低声自语道。

　　那孩子出去以后，维尔福夫人果然小心地把门关上了，伯爵表面上象是根本没去注意她似的，他以一种细察的目光向房间里环视了一下，那位年轻的太太走回到她的椅子边，又坐了下来。

　　“请允许我说一句话，夫人，”伯爵用他那种假装得非常巧妙的慈爱的口吻说道：“您对那个可爱的孩子真是太严厉了一点。”

　　“噢，有时候严厉是很必要的。”维尔福夫人用用一种真正母性的语气煞有介事地说道。

　　“爱德华小主人刚才那句关于国王米沙里旦司的话，是尼颇士［（公元前—？），罗马历史家。——译注］的说的，”伯爵又说道，“从他这句引证话上来看，他的家庭教师对他没有疏忽，令郎真可谓是早熟啊。”

　　“伯爵阁下，”做母亲的很高兴受到这样的恭维，答道，“他的天资的确很高，不管什么东西放到他面前，他一学就会。他只有一个缺点，就是有点任性，至于他刚才所讲的，您真相信米沙里旦司用过那种预防剂，而且那种预防剂的确很有效吗？”

　　“我想是的，夫人，因为我——就是现在跟您讲话的我——也曾服用过它们，免得在那不勒斯，巴勒莫和士麦拿的时候被人毒死，也就是说，有三四次，要不是全靠了那种预防剂，”我一定早没命了。”

　　“您的预防剂成功了吗？”

　　“相当成功。”

　　“是的，我现在记起来了。您在比鲁沙曾对我提到过这类事情。”

　　“真的！我提到过吗？”伯爵带着一种巧装的惊愕的神色说道，“我实在是记不得了。”

　　“我问过您毒药对于南方人和北方人是不是会产生同样的效力，而您回答说，北方人的脾性冷淡怠惰，南方人的性格热烈活泼，他们对于毒药的感受性是不一样的。”

　　“的确如此，”基督山说道。“我曾目睹过俄国人吃一种植物素，吃了以后显然毫无妨害，但假如是一个那不勒斯人或是一个阿拉伯人，吃下去那一定会丧命的。”

　　“您真的相信，我们比东方人容易见效，在我们这种多雾多雨的地带，一个人要使他自己逐渐习惯于吸收毒药，比那些热带的人容易一些吗？”

　　“当然罗，同时也必须懂得，一个人只有亲自用惯了那种毒药，才能不被那种毒药所害。”

　　“是的，这我懂的。只是您怎样才能用惯呢？或说得更确切些，您是怎样用惯的呢？”

　　“噢，那非常容易。假如您事先知道会用什么毒药来谋害您，假如那毒药，譬如说，是木鳖精…”

　　“木鳖精是从番木鳖的皮和果实中提炼出来的那种东西对吗？”维尔福夫人问道。

　　“一点不错，夫人，”基督山答道，“我发觉我实在没多有少可以教您的了。请允许我恭贺您的学识丰富，这种知识在太太们当中是极少有人知道的。”

　　“噢，我是知道的，”维尔福夫人说道，“我对于神秘科学非常感兴趣，它们象诗歌一样的需要想象力，又象一个代数方程式似的可以还原。请您说下去吧，您所说的我觉得有趣极了。”

　　“好的，”基督山答道，“那么，假定这种毒药是木鳖精，您在第一天吃一克，第二天吃两克，如此类推。好，到了第十天，您可以吃十克了，到第二十天，又了一倍，您可以吃二十克了。也就是说，这服药您吃了可以毫无妨碍了，但要是没有经过这种预防步骤的人吃了，却是非常危险的。好了，那么，满一个月的时候，您要是和别人同喝一只水瓶里的毒药水，您可以把那个人毒死，而您自己同时虽然也喝了这种水，但除了微微觉得有点不舒服以外，决不会觉察到这瓶水里混有任何毒质的。”

　　“您知道还有任何其他的抗毒剂吗？”

　　“我不知道了。”

　　“我常常读好多遍米沙里旦司的历史。”维尔福夫人用一种沉思的门吻说道，“我始终认为那只过是荒唐之谈罢了。”

　　“不，夫人，和大多数历史家所说的相反，这件事是真的。但是夫人您告诉我的，哦，您问我的这件事，我看这决非是个偶然的问题，因为两年以前您就曾问过我这个同样的问题，而且还说，米沙里旦司的历史已在您脑子里盘旋了很长一段时间了。”

　　“不错，阁下。我年轻的时候最喜爱的两门功课就是植物学和矿物学。后来，我又知道，在东方各国，草药的使用常常可以解释一个民族的全部历史和个人的整个生涯，正如各种花可以说明它们的情思一样。当时，我后悔我不是个男人，否则，我倒也许可以成为弗赖米尔［（一三三○—一四一八），法国炼金术家。——译注］，芳丹拿［（一七三○—一八○五），意大利生理学家。——译注］，或卡巴尼斯。”

　　“还有一点，夫人，”基督山说道，“东方人并不象米沙里旦司那样只限于用毒药来做护心镜，他们也把它当作匕首来用的。科学在他们的手里不仅仅是一件防御性武器，而更常常是一种进攻性武器。前者用来进攻他们肉体上的一切痛苦，后者用来进攻他们所有的敌人。有了鸦片，颠茄，番木鳖，蛇木根，樱桂皮，他们就可以使那些清醒的人一齐睡去。埃及，土耳其，希腊的女人，就是你们在此称之为‘好女人’的那些人，她们都知道该如何在药物学上使医生们吓得目瞪口呆或在心理学上惊倒忏悔师们。”

　　“真的！”维尔福夫人说道，在这段谈话里，她的眼睛时不时地闪耀出一种奇异的火花。

　　“哦，的确是真的！夫人，”基督山继续说道，“一种植物能产生爱，但那种植物也能造成死。一种药物能在你面前打开天堂之门，那种药物同样也能把一个人推入地狱，东方的秘剧就这样开始和结束的！每一种东西都有许多的阴暗面，正如人类的肉体和精神变幻无常，各有其特征一样。我还可以更进一步地说，那些化学家是有能力把药物和病症根据他的所好或他想复仇的愿望加以适当的配合的。”

　　“但是，阁下，”那位太太说道，“您曾在那些东方世界里生活过一段时期，那些地方可真象是《一千零一夜》里的故事一样的神奇。照这样讲，那儿的人可以很轻易地被人除掉，这可实在是盖伦特先生［（一六四六—一七一五），《一千零一夜》的法译者。——译注］时代的巴格达和巴斯拉了。苏丹和维齐［古代阿拉伯国家的国王叫苏丹，大臣叫维齐。——译注］统治着那些年代里，他们也有我们法国目前所谓的政府这一类的东西，但实际上他们却只是回教的教主和祭师，他们不但可以饶恕一个毒人犯，而且要是他犯罪的技术很高超的话，甚至可以封他做首相的，遇到这种情形，他们还要把全部故事用金字注载下来，借以消磨他们闲散无聊的时光。”

　　“决不是这样的，夫人，东方已不再有那种异想天开的事情了。那儿现在也有了警察，法官，检察长和地方官，不过名称和服装不同罢了。他们尽可能地以最适当的方式处置他们的犯人，有绞刑，杀头和刺刑。但有些犯人却能象那些刁滑的地痞流氓一样设法逃脱法律的制裁，凭着他们巧妙的计谋继续做贪赃枉法的事。在我们的人社会里，一个傻瓜要是心里怀有仇恨或动了贪念，想除掉一个仇人或除去一个近亲，他就会径自跑到杂货店或药房里，借口老鼠吵得他无法睡觉，要买五六克砒霜，他还会捏造一个假名字，而那却比真名字更容易被识破，假如他真是一个狡猾的家伙，他就会分别到五六家不同的药房或杂货店里去买，因此，当追踪线索的时候，就更容易了五六倍。然后，当他弄到他想要的东西以后，他就莽莽撞撞地给他的仇人或近亲吃一付砒霜，其份量之重，就是古代的巨象或恐龙吃了也会五脏崩裂的，就这样毫无意义地使他的受害者在那里呻吟，以致惊动了四邻。于是他们便去找一位医生来，医生剖开死者的身体，从肠胃里把砒霜刮出来装在一只匙羹里。第二天，一百家报纸上都会刊登出这件事来，并登出被害人和凶手的名字。当天傍晚，杂货商或药商就会来说：‘被告的砒霜是我卖给他的。’他们绝不会认错的，一认就认出了那个犯罪的顾客。于是那个愚蠢的犯人就被扣押起来，关进了牢里，经过审问、对质、挨骂、宣判，然后在麻绳或钢刀上了却了残生，假如她是一个很有地位的女人，他们就会判处她无期徒刑。你们北方人以为这样就是懂得药物学了，夫人。应当承认，德律［德律是一毒害人的凶犯，一七七七年在巴黎处死。——译注］的技巧更高明一些。”

　　“您还想怎么样呢，阁下？”那位太太笑着回答说，“我们只能是尽力罢了。全世界的人并不是个个都能有梅迪契［法国国王亨利二世的王后。——译注］或布琪亚那神秘方的呀。”

　　“现在，”伯爵耸了耸肩回答道，“让我来告诉您这种蠢事的起因好吗？那是因为在你们的戏院里，至少，我可以从我看过的几个剧中作出这样的判断，他们看到舞台上的人吞下一个小瓶子里的东西或吮了一下一只戒指，就立刻倒下去死了。五分钟以后，大幕落下来，观众也就散了。他们是不知道以后的事情的。他们既没有看到那佩着绶带的警官，也没有看见那带着四个兵的警长，于是，很多愚人就相信事情的确就是那样的。但离法国稍远一点的地方，到阿莱普或开罗，或是只要到那不勒斯或罗马，您在街上看到有一个人经过您的身旁时，那个人腰杆笔直，面带微笑，肤色红润，可是，假如阿斯魔狄思［犹太教中的魔王，有先见之明。——译注］在您身边的话，他就会说：‘那个人在三周以前中了毒，一个月之内就会死的。’”

　　“那么，”‘维尔福夫人说道，“那著名的托弗娜毒水的秘密又被他们发现啦，我在比鲁沙听说它已经失传了呀。”

　　“哦，真的，人类有哪样东西是永远失传了的呢？艺术是能移动的，它在世界上兜了一个圈子。事物只不过改变了它们的名字而已，而那些凡夫俗子便不再去跟踪它们了，如此而已，但结果总是一样的。一种毒药只对一种器官发生作用——有的侵害脑子，有的侵害肠子。警如说，某种毒药可以使人咳嗽，咳嗽又能使气管发炎，或引起在医学书上讲的另一种疾病，那种病，本来是决不会致命的，假如不让那些天真的医生用那些药物使病情变成致命的话。这大都是些不高明的药物学家，他们随心所欲，不是把病人治好了就是把病人治死了。而病人的死又看来十分自然，而对于他，法律是不会去过问的，这种事是我认识的一位可怕的药物学家告诉我的，就是那位可敬的阿特尔蒙神甫，他住在西西里，对他的国家的这种现象曾作过深刻的研究。”

　　“这种事显很可怕，但却极其有趣，”那青年女人说道，她听得出神，身体一动都不动。“我想，我必须承认，这些传说都是中世纪的发明吧。”

　　“是的，那是毫无疑问的，但在我们当今这个时代却更进步了。假如各种鼓励的方式不能使社会日趋完美，那么时间、奖励、勋章、十字勋章和蒙松奖章还有什么用呢？人除非能学得象上帝那样既能破坏又能创造，否则他决称不上为完美，他的确知道如何去破坏，但这只不过是全部路程的一半而已。”

　　“那么说，”维尔福夫人接着说道，她老是把话头拉回到她的题目上来，“近代戏剧和传奇小说中把故事都完全弄错了，凡是布琪亚，梅迪契，罗吉里斯，以及后来德邻克男爵所用的毒药”

　　“都是一种艺术，夫人，”伯爵答道。“难道您以为真正的大科学家竟会蠢得象常人一样吗？决不会的。科学是有怪癖，幻想，喜欢跳跃，奔腾和试验力量的，假如我可以用这些词来形容它们的话。举个例子来说吧，那位杰出的阿特尔蒙神甫，就是我刚才对您提到的那位，他在这方面就作过一些神奇的实验。”

　　“真的！”

　　“是的，我可以讲一件给您听听。他有一个极好的花园，里面种满了蔬菜，花草和果树。在这些蔬菜之中，他挑选那最简单的，譬如一棵椰菜。然后他就用砒霜的蒸溜水浇灌这棵椰菜，一连浇了三天，到第二天时，那椰菜开始萎黄了。于是他把它割下来。在别人看来，它的外表是很完好的，似乎是适宜于上餐桌的。只有阿特尔蒙神甫知道它已中了毒。于是他拿着那棵椰菜到了兔房里。因为阿特尔蒙神甫象搜集蔬菜花果一样，也搜集兔子、猫和豚鼠。好了，阿特尔蒙神甫捉出了一只兔子，喂了它一片椰菜叶，那只兔子便死了。对于这件事，一位位法官会出来反对，或甚至暗示其中有什么不对的地方呢？哪位检察官曾因为兔子、猫或豚鼠的被杀而控告过一位生物学家呢？从来没有。所以，那只兔子虽然死了，但法律并没有给以重视。这只兔子死了以后，阿特尔蒙神甫就叫他的厨子把它的内脏挖出来，扔在了垃圾堆里，这堆垃圾上有一只母鸡，它啄食了这些内脏，于是也生起病来，第二天也死了。而当它正在作临死挣扎的时候，有一只兀鹰飞了过来，阿特尔蒙所住的那个地方兀鹰是很多的，这只鸟冲下来抓住了死鸡，把它带到了一块岩石上，就在那儿把它的猎物给吃了。这只可怜的兀鹰自从吃过这顿饭以后，就觉得很不舒服，三天之后，正当它在云端里高飞的时候，突然觉得剧烈的晕眩起来，于是就无力地跌进了一个鱼塘里。谁都知道，那些梭子鱼、鳗鱼和鲤鱼吃东西时是很贪婪的，它们把那只兀鹰大嚼了一顿。于是这些梭子鱼、鳗鱼和鲤鱼便是第四轮中毒，哦，假若第二天其中的一条上了您的餐桌，那么，您的客人就会第五轮中毒，在八至十天以后，他就会因肠胃疼痛或幽门溃烂而死。医生剖开尸体，说道，‘这个人是肝脏溃烂受伤致死的！’”

　　“但是”维尔福夫人说道，“您所说的这种情形是一种环环相扣的情形，只要略微发生一点意外，整个链环就会被打断，当时也许并没有兀鹰飞过，其中一环也许会落在鱼塘以外一百码的某个地方。”

　　“啊，那就是天意了。在东方，要想成为一个伟大的药物学家，就必须能计算阴阳，这也是得学会的。”

　　维尔福夫人出现了一副深思的样子，可是依旧在小心地倾听着。“但是，”她突然大声说道，“砒霜是不能消除，或灭迹的呀，不管用什么方法吸收它，只要到了足以致死的份量，动物的身体里总是还能找到它的。”

　　“正是如此，”基督山大声说道，“正是如此，我也曾这样对那可敬的阿特尔蒙说过。他想了想，微笑了一下，回答了我一句西西里的谚语，我相信法国也有这句谚语：‘我的孩子，世界不是在一天之内造成的，创造世界需得七天呢。星期天再来吧。’到了下一个星期天，我真的又去找他了。这一次他不再用砒霜浇灌他的椰菜了，而是用一种盐性的溶液来浇灌，其中含有马钱素，就是学名为番木鳖碱精的那种东西。现在，那椰菜表面看来是毫无病态的了，而那兔子也一点儿不怀疑了，可是五分钟以后，那只兔子还是死了。鸡啄食了兔子，第二天也死了，我们暂时成了兀鹰剖开了那只鸡，这次，一切特殊的病症都不见了，只见到一些普通的病症。任何器官都没有发生什么特殊的变化。只是在神经系统中呈示出一种兴奋的现象，那是一种脑充血。那只鸡不是被毒死的，它是中风死的。鸡中风我相信这是一种很稀奇的病，但中风这种病在人身上发病却非常普遍的。”

　　维尔福夫人似乎愈来愈陷入了沉思。“幸亏，”她说道，“这种东西只有药物学家才能配制，否则的话，真的，世界上这一半人可要把那一半的人都毒死啦。”

　　“药物学家或对药物学感兴趣的人都可以配制。”基督山随随便便地说道。

　　“可是，”维尔福夫人说道，她在做拚命的挣扎，想摆脱她心里的某种念头，“不论手段多么高明，犯罪总是犯罪，即使能避免人类的查究，也逃不过上帝的眼睛。在良心这个问题上，东方人比我们强，他们很有远见地在他们的信仰里取消了地狱，那可是和我们不同的地方。”

　　“真的，夫人，象您这样思想纯洁的人，一定会产生这种迟疑但这种迟疑很容易屈服于坚强的理智。您知道，卢梭曾说过：‘一万五千里之外伸一伸手指尖，满大人就被杀死了，’这句怪话最能表明人类思想上丑恶的一面。人的一生就是在做这种事情上消磨掉的，老是想着这种事，他的智力就在这些梦想中干涸了。您找不到多少人会残忍地把一把小刀刺进一个同类人的心脏里，或是为了要把他从地球上抹掉，而使用我们刚才所谈到的那种大量的砒霜。这种事的确是超出常规之外的——是由于怪癖或愚蠢。要做这种事，血温一定会高到三十六度，而脉搏至少也要到每分钟九十次，情绪也会因此兴奋得超出一般的限度。但假如，象我们在语言学上所下的功夫因此那样，把那两个字换成字面比较温和的同义词，你只是‘除掉’了一个人，假如你不是犯卑鄙的暗杀罪而只是除掉一个挡在你前进的路上的人，不必用暴力，不必心惊肉跳，不会产生痛苦，使牺牲者大受折磨，假如不发生流血，没有呻吟，没有痉挛般的挣扎，总之，没有那种立刻发生的可怕的情形，那么，你就可以逃脱人类的法律的制裁，因为法律只对你说：‘不要扰乱社会！’这种事情，在东方各国就是这样的，那儿的人天性庄重冷静，在考虑一件事的重要性的时候，他们对于时间是不去注意的。”

　　“可是良心上还是痛苦的呀！”维尔福夫人用一种激动的声音说道，胸门里虽闷着一口气，但却喘不上来。

　　“是的，”基督山答道，“是的，幸亏还有良心，要是没有了它的话，我们将痛苦到什么地步呀！在每一个需要努力的行动之后，总是良心来教了我们，它给我们提供了一千个可以自慰自解的理由，而对于这些理由，唯一的裁判者就是我们自己。但是，不论这些理由对于催人安眠能产生多妙的作用，到了法庭面前却很少能救我们的性命。譬如说，理查三世在害死了爱德华四世的两个孩子以后，他的良心就对他起了极妙的作用。的确，他可以如是说：‘这两个孩子是一个残忍嗜杀成性的国王生的，他们已遗传了他们的父亲的恶习，这一点，只有我能够从他们幼年的习性上觉察出来，而我要促使英国人民得到更大的幸福，这两个孩子就成了我前进道路上的障碍，因为他们无疑会伤害英国人民的。’当麦克白斯夫人为她的儿子——不管莎士比亚怎么说，那决不是为她的丈夫——设法弄到一个王位的时候，也正是她的良心安慰了她。啊，母爱是一个大美德，一个强烈的动机，它是如此的强烈，以致于它可以使人做出许多事情来而心中却能坦然无愧，所以在邓肯死后，麦克白斯夫人失去了良心的慰藉，就万分痛苦了。”

　　这一番话，伯爵是以他那特有的讽刺而又很真率的口吻讲出来的，维尔福夫人贪婪地倾听着这些令人胆寒的格言和可怕的怪论。在沉默了一会儿之后，她说道：“您知不知道，伯爵阁下，您是一个非常可怕的辩论家，而且是戴着一副多少有点不协调的眼镜来观察这个世界的？那么，这是否因为您是从蒸馏器和坩埚上来研究人类的呢？因为您总是正确的，您的确是一个伟大的药物学家，您用来医治我儿子的那种仙丹几乎是立刻就把他救活了过来”

　　“噢，别信任那种药，夫人。那种药一滴足可救活一个垂死的孩子，但三滴就会使血液冲进他的肺里，使胸部发生最猛烈的牵动，而六滴就会中止他的呼吸，产生比他原先更严重的晕厥，倘若一滴就会断送了他的性命，您还记得吧，夫人，当他那样轻率地去摆弄那些药瓶的时候，我是怎样突然地把他拖开了的。”

　　“那么，它真是这样可怕的一种毒药吗？”

　　“噢，不！首先，我们得同意：毒药这两个字是不存在的，因为最毒的毒药在制造的时候，原也是当药物来用的，只要能按照它正确的用法行事，它就是一种有益的良药。”

　　“那么它究竟是一种什么东西呢？”——是我的朋友，给那位可敬的阿特尔蒙神甫所配制的一种妙药，其用法也是他教给我的。”

　　“噢，”维尔福夫人说道，“它一定是一种妙极了的镇静剂吧。”

　　“其效力是完全靠得住的，夫人，这您也是见过的了，”伯爵答道，“我常常用它，但用得极其小心，当然，这一点是值得注意的。”他微笑着加上了最后这一句话。

　　“那是肯定的。”维尔福夫人以同样的口吻回答说。“至于我，我很神经质，又容易晕眩，我深怕有一天会晕过去闷死，我倒很想请阿特尔蒙医生替我发明一种可以使我呼吸自由流畅，镇定神经的药。但这种东西在法国既然难以找到，而您那位神甫也不见得肯为了我而到巴黎来跑一趟，所以目前我只继续用泼兰克先生的镇定剂了。薄荷精和霍夫曼药水也是我爱用的药。这几支就是特地为我配制的药锭，它们的药性都是加倍强烈的。”

　　基督山打开了那年轻妇人递给他的那只玳瑁盒子，嗅了嗅那些药锭的气味，脸上的神态表明他虽是一个业余药剂师，却完全了解这些药的成份。“它们的确很精致，”他说道，“只是它们必需要吞下去才能奏效，而一个快要晕倒的人，却常常无法做到这一步，所以我还是宁愿用我自己的那种特效药。”

　　“当然罗，我也想用那种药，因为我已经见过它的神奇功效了。但那当然是一种秘密，我决不会这样冒失地向您要来用的。”

　　“可我，”基督山一边说，一边站起身来，“我却很愿意把它送给你。”

　　“噢，阁下！”

　　“只是要记住一点：量少才是良药，量大便成了毒药。一滴可以救命，这是您亲眼目睹过的，五六滴却不可避免地会致人死地，尤其可怕的是，如果把它倒在一杯酒里，它是丝毫不会影响酒的气味的。我不再多说了，夫人，这真象是我在劝您了。”

　　时钟敲六点半了，仆人进来通报说有一位太太来访。她是维尔福夫人的一位朋友，是来和她一起吃饭的。

　　“假如我曾有幸见过您三四次了，伯爵阁下，而不只是第二次，”维尔福夫人说道，“假如我有幸成了您的朋友，而不仅仅只是受您的恩惠，那我一定要坚持留您吃饭，而不致使我自己第一次开口就遭到拒绝。”

　　“万分感谢，夫人，”基督山答道，“但我有一个不能失信的约会：我答应要陪一位相识的希腊公主到皇家戏院去，她从来没看过你们那种富丽堂皇的歌剧，要我陪她去见识一下。”

　　“那么，再会了，先生，别忘了我的药方。”

　　“啊，说实话，夫人，要忘掉那个药方，我就必须先得忘掉我和您这整个一小时的谈话，那当然是不可能的。”

　　基督山鞠了一躬，离开了那座房子。维尔福夫人却依旧沉浸在思索里。“他这个人真是奇怪极了，”她说道，“依我看，他本人就是他所说的那个阿特尔蒙。”

　　对于基督山来说，这一场谈话的结果已超出了他最高的希望。

　　“好得很！”他在回去的路上说话，“这是一片肥沃的土壤，我确信种子不会撒到荒地上的。”第二天早晨，他信守诺言，把对方想要的药方送了过去。

　　（第五十二章完）

　　————————————————————

　　制作

第五十三章　《恶棍罗勃脱》

　　和人约定要去看戏这个借口倒是很能令人相信的，因为碰巧那天晚上皇家戏院比平时更具吸引力。生了一场大病之后的李凡塞［李凡塞（一七九一—一八七一），法国歌剧演员——译注］重登舞台，扮演伯脱兰一角，而象往常一样，只要一宣布上演当代走红的作曲家最受崇拜的作品，就可以吸引来大批观众，包括巴黎上流社会的“精华”在内。象大多数有钱有地位的青年人一样，马尔塞夫在正厅前座有一个座位。此外，他还有权可以进“狮子”包厢。夏多·勒诺也买了一张前座票，座位就在他的旁边，而波尚凭着他那报馆编辑的资格，是可以在戏院里自由地满场飞的。那天晚上部长的包厢碰巧交给吕西安·德布雷去自由地支配，德布雷就把它送给了马尔塞夫伯爵，而马尔塞夫伯爵因为美塞苔丝不肯去，就转赠给了腾格拉尔，并暗示说，假如他们接受了那个包厢，他那天晚上或许会来和男爵夫人及她的女儿一同观剧的。腾格拉尔夫人和小姐接到这项赠送简直太高兴了，怎么也不会谢绝的。世界上再没有人比一位百万富翁更乐于接受一个不花钱的戏院包厢了。

　　但腾格拉尔宣称，他的政治主张和他作为一个反对派议员是不允许他使用部长的包厢的，所以男爵夫人就写了一个条子给吕西安·德布雷，要他来拜访她们，因为她是不能单独带着欧热妮上戏院去的。的确，假如这两个女人不带一个护送者到戏院里去，社会上就会对此加以恶意的曲解的。但如果腾格拉尔小姐跟着她的母亲和她母亲的情人上戏院去，社会人士就无懈可击了。我们对于社会上的事情是只能随众同俗的。

　　大幕拉开的时候，象往常一样，戏院几乎是空的，这也是巴黎上流社会的荒唐风气之一，戏不开始是决不肯在戏院里出现的，所以第一幕的演出通常是丝毫没人注意的，那些已经到场的观众也都在忙着在观察新到的看客，那开门关门的闹声，再加上谈话的嗡嗡声，简直使人无法再听到一些别的什么。

　　“瞧，”当第一排一个包厢的门打开的时候，阿尔贝说道，“Ｇ伯爵夫人来了。”

　　“请问，她是谁呀？”夏多·勒诺问道。

　　“噢，伯爵！这句话问得可太不能原谅了，你竟问我Ｇ伯爵夫人是谁？”

　　“啊，真的！”夏多·勒诺说道，“我现在记起来了，是你那位可爱的威尼斯人，是不是？”

　　“正是她。”

　　这时，伯爵夫人已看到了阿尔贝，并用一个微笑回答了他的致敬。

　　“看来你好象认识她？”夏多·勒诺说道。

　　“是的。是弗兰兹在罗马把我介绍给她的。”阿尔贝说道。

　　“好，那么，你愿不愿意在巴黎为我做那件他在罗马为你做的事？”

　　“乐意之至。”

　　“不要讲话了！”观众喊道。

　　这表明有一部分观众很想享受一下当时从舞台上和乐队里传出来的美妙的音乐，但那种表明示这两个青年并没有产生什么作用，他们继续谈着话，象是根本没听见似的。

　　“马尔斯跑马场的赛马伯爵夫人也去看了的。”夏多·勒诺说。

　　“今天？”

　　“是的。”

　　“糟糕！我把赛马都给忘了。你下赌注了没有？”

　　“噢，小数目——五十个路易。”

　　“哪一匹赢了？”

　　“诺铁路斯。我赌的就是它。”

　　“一共有三场赛马，是不是？”

　　“是的，骑士俱乐部送了一个锦标——一只金杯。你知道，那场赛马会上发生了一件非常稀奇的事。”

　　“什么事？”

　　“不要讲话了！”爱音乐的那一部分观众又怒吼了起来。

　　“嘿，那锦标竟被大家完全不熟悉的一匹马和一个骑师夺了去。”

　　“有这样的事？”

　　“一点都不假。谁也没注意到参赛的马中有一匹名叫万帕的马和一个名叫贾布的骑师。突然地，出发地点来了一匹枣骝马和一个象你的拳头差不多大的骑师。他们至少得在那个小骑师的口袋里塞一个二十磅重的铅丸才能使他够重量，但尽管如此，他还是超出了和他竞争的阿里尔和巴柏，至少整整超出了三个马身。”

　　“后来有没有查明那匹马和那个骑师是属于谁的？”

　　“没有。”

　　“你说那匹马的名字是叫”

　　“万帕。”

　　“那么，”阿尔贝答道，“我的消息要比你灵通了，我知道那匹马的主人是谁了！”

　　“那边不要讲话了！”观众里面又有人喊道。而这一次，由于那种命令的口吻里含着明显的敌意，这两个青年人才初次觉察到那个命令原来是冲着他们发的。他们转过头来，向人群里搜索着，究竟是谁敢对那种他们认为无礼的行为负责，但没有一个人来应答这种挑衅，于是这两位朋友就又把脸转到了舞台上。这时，部长包厢的门开了，腾格拉尔夫人，她的女儿和吕西安·德布雷进来入座了。

　　“哈，哈！”夏多·勒诺说，“那儿又来了你的几个朋友啦，子爵！你在那儿看什么呀？你没看见他们想引起你的注意吗？”

　　阿尔贝及时转过头来，刚巧看到男爵夫人对他和蔼地摇了摇扇子，至于欧热妮小姐，她是很少给恩赐她那一对黑色大眼睛的秋波的，甚至对舞台上望一眼都难得。

　　“我告诉你，亲爱的，”夏多·勒诺说，“我想象不出腾格拉尔小姐有什么使你不满意的地方。就是说，暂且不管她的门第，在那方面她自然低了一点，但我想你也不见得会十分计较的。倒是我觉得她是一个非常漂亮的姑娘。”

　　“要说漂亮，那当然罗，”阿尔贝回答说，“但她不合我的口味，我承认我喜欢一个比她更柔弱更温顺和更女性化的人。”

　　“啊唷唷！”夏多·勒诺大声说道，他因为自己是一个三十岁的人，所以就对马瑟夫做出了一种父辈的神气，“你们年轻人是从来不知满足的。你还想要好到什么程度呀？你父母给你选的这位新娘就是把她当作一位活的狩猎女神也满可以说得过去的，可是你还不满足。”

　　“不，就因为她象狩猎女神我才害怕呢。我倒喜欢五谷女神或畜牧女神的那种风度。至于这位性喜狩猎的女神，她的身边老是围绕着山灵水妖，我可有点心慌，深恐有一天她会使我落得个蚌壳精的下场。”

　　的确，你只要向腾格拉尔小姐看一眼，就可以发现马尔塞夫所说的她身上所有的那种特征。她很漂亮，但是，正如阿尔贝所说的，美得未免有点太锋芒毕露了。她的头发象炭一般黑，但在它那种很自然的波浪之中，可以观察到它拒绝受别人摆布的某种抗拒力。她的眼睛和她的头发同色，睫毛很浓密，上面有两条弯弯的眉毛，但她的眉毛有一个大缺点，就是几乎老是习惯蹙皱着，她的整个脸上总带着一种刚毅坚决的表情，颇不具备女性的那种温柔。她的鼻子的形状很适合做雕刻家塑朱诺［希腊神话中宇宙大神之妻——译注］的模特儿，她的嘴里一口珍珠般雪白的牙齿，嘴巴的缺点或许是太大了一些，而且，由于她的嘴唇过分的红，就更引人注目，也使得她那苍白的皮肤似乎显得更缺少血色。在这个几乎象男人的脸（就是马尔塞夫觉得极不合他口味的脸）上更加重了男性气味的，是一颗比一般雀斑大得多的黑痣，正巧长在她的嘴角上，这更加强了她脸上那种坚定不移和倔强独立的表情。欧热妮小姐身体上其余的部分和刚才形容过的那个头部十分相称，正如夏多·勒诺所说的，她的确会使你想到狩猎女神，只是她的美更富于阳刚之气，更近于男性的美罢了。论到她的学识，唯一可能找到的缺点，和一个苛求的鉴赏家在她的美貌上所能找到的一样，就是那些学识象是属于男性的。她能讲两三种语言，是一个很好的艺术家，能写诗，会作曲。她公开宣称要终生献身于音乐这门艺术，正和她的一位同学在共同研究它，她那位同学没有钱，却具备各种条件可以成为——她确信她可以成为——一个出色的歌唱家。据说有一位鼎鼎大名的作曲家对在此提到的这位青年女子抱有一种几乎近于慈父般的关切，他鼓励她要勤勉地学习，希望她可以凭她的嗓子致富。由于罗茜·亚密莱小姐将来或许会上舞台，所以腾格拉尔小姐虽然仍把她收留在家里，却不便和她一同在公共场所露面。虽然罗茜在那位银行家的家里享受不到一个朋友的独立地位，但她的地位却比一个普通的女家庭教师要优越得多。

　　腾格拉尔夫人进了她的包厢以后，大幕几乎立刻就落了下来。在幕落幕启之间，照例有一段休息时间，乐队离开了舞台前面半圆形的乐池，观众也可以自由地到休息室或前厅里去散步，在他们的包厢里接待客人或去拜访他们朋友的包厢。

　　马尔塞夫和夏多·勒诺也是最先利用这种机会的人之一。腾格拉尔夫人最初以为那位年轻的子爵急急地起身是要到她这儿来，便向她的女儿耳语说，阿尔贝正急匆匆地要来拜访她们了。但后者却微笑着摇了摇头。正在这时，象是要证明她的怀疑的确是很有根据似的，马尔塞夫已在第一排的一个包厢里出现了，那是Ｇ伯爵夫人的包厢。

　　“啊！您来啦，阁下，”伯爵夫人大声说道，并极其亲热地把手伸给了他，象老朋友似的，“您这样快就认出了我真是太好啦，尤其是您竟先来看我。”

　　“您完全可以相信这一点”阿尔贝答道，“假如我知道您已经到了巴黎，并且知道您的住址，我早就来向您问候啦。请允许我介绍一下我的这位朋友，夏多·勒诺伯爵，是目前在法国难得找到的几位世家子弟之一。我刚才从他那儿得知，您昨天到马尔斯跑马场去看赛马了。”

　　夏多·勒诺向伯爵夫人了一躬。

　　“啊！你也去看赛马了吗，阁下？”伯爵夫人急切地问道。

　　“是的，夫人。”

　　“哦，那么，”Ｇ伯爵夫人很兴奋地追问道，“您也许能告诉我，夺得骑士俱乐部锦标的那匹马是属于谁的？”

　　“真是抱歉得很，我只能说不知道，”伯爵回答说，“我刚才也正在向阿尔贝问这个问题。”

　　“您急于想知道吗，伯爵夫人？”阿尔贝问道。

　　“知道什么？”

　　“那匹夺标的马的主人？”

　　“想极啦，你们且想想看，怎么，子爵阁下，您知道他是谁吗？”

　　“夫人，您刚才好象正要讲一个故事。因为您说“你们且想想看。’”

　　“哦，那么，听着！你们一定知道，我很关心那匹漂亮的的枣骝马和那个别有风味地穿着一件粉红色绸短衫，戴粉红色软缎便帽的风流的小骑师，我当时禁不住热切地祈祷他们能获胜，就象是我有一半家产押在他们身上似的，当看到他们超过了所有其他的马，以那样漂亮的姿态向终点跑来的时候，我兴奋得拍起手来。回家的时候，我在楼梯上遇到了那个穿粉红短衫的骑师，想想看，当时我是多么的惊奇的啊！我还以为那匹获胜的马的主人一定碰巧，和我住在同一家旅馆里呢。但不是的！我一走进我的客厅，就看到了那只奖给那来历不明的马和骑师的金杯，杯子里有一张小纸条，上面写着：‘Ｇ——伯爵夫人惠存，罗思文勋爵敬赠。’”

　　“一点不错，我早就料到了。”马尔塞夫说道。

　　“料到了什么？”

　　“那匹马的主人是罗思文勋爵。”

　　“您指的是哪一位罗思文勋爵？”

　　“咦，我们所说的那位罗思文勋爵呀——爱根狄诺戏院的那个僵尸！”

　　“真的？”伯爵夫人大声说道，“那么，他也在这儿吗？”

　　“当然罗，为什么不呢？”

　　“您去拜访过他吗？在您府上和别处都见过他吗？”

　　“实话告诉您，他是我最亲密的朋友，夏多·勒诺先生也有幸拜识过他。”

　　“但您凭什么认为那夺标的就是他呢？”

　　“那匹获胜的马不是以‘万帕’这个名字来参赛的吗？”

　　“那又怎么样？”

　　“咦，难道您不记得那个把我绑去的大名鼎鼎的强盗叫什么名字了吗？”

　　“啊！不错。”

　　“而伯爵又是怎么极其神妙地把我从他的手里救出来的了吗？”

　　“当然记得。”

　　“他的名字就叫万帕。所以，您瞧，就是他。”

　　“但他为什么要把那奖杯送给我呢？”

　　“第一，因为我对他常常谈起您，这是您可以意料得到的；第二，因为他很高兴看到一位女同胞，并且很高兴看到她这样热心地关切他的胜利。”

　　“我希望您从没有把我们常常评论他的那些傻话都背给他听吧？”

　　“我不想发誓说我没有讲过。而且，他以罗思文勋爵的名义把奖杯送给您，证明他已经知道有人在把他比作那个人了。”

　　“噢，那简直太可怕啦！那人一定恨死我了。”

　　“可他这个举动很难说是出于敌意的呀。”

　　“不，当然不。”

　　“嗯，那么”

　　“那么他到巴黎来吗？”

　　“是的。”

　　“他在社会上产生了什么影响？”

　　“嘿，“阿尔贝说道，“他被整整地谈论了一个星期。接着就来了英国王后的加冕典礼和马尔斯小姐的钻石失窃案，而那两件极有趣的大事就把大众的注意力转移到别的地方上去了。”

　　“亲爱的，”夏多·勒诺说道，“这分明因为伯爵是你的朋友，所以你对他才不免有点袒护。别相信阿尔贝对您说的话，伯爵夫人，我敢负责地说一句：自从基督山伯爵出现以来，他在巴黎社交界一直轰动到现在，始终没有平息过。他来到以后的第一桩惊人之举便是送一对价值三万法郎的马给了腾格拉尔夫人；第二件，他奇迹般地保全了维尔福夫人的性命；现在似乎又是他夺去了骑士俱乐部所赠的锦标！所以不管我认为马尔塞夫怎么说，伯爵不但在目前这个时候是大家所瞩目的焦点，而且假如他继续表演那种在他似乎是家常便饭，而在在我们却觉得稀奇古怪的举动，他让可以再轰动一个月的。”

　　“也许你说得不错，”马尔塞夫说道，“但先告诉我，俄国大使的那个包厢让给谁啦？”

　　“您是指哪个包厢？”伯爵夫人问道。

　　“第一排两根柱子之间的那一个，它似乎已全部改装过了。”

　　“的确改装过了，”夏多·勒诺说道。“第一幕的时候那儿有人吗？”

　　“哪儿？”

　　“那个包厢里。”

　　“没有，”伯爵夫人答道，“第一幕的时候当然是空着的。”

　　说完这句话，她又回到他们刚才的那个话题上，说道，“那么您真的相信夺标的就是那位基督山伯爵了？”

　　“对这一点我敢肯定。”

　　“而后来他又把那只奖杯送给了我？”

　　“那是毫无疑问的了。”

　　“可我并不认识他呀，”伯爵夫人说道，“我很想把它退回去。”

　　“我求您别那么干，那样的话，他只会再送您一只用翡翠或极大的红宝石雕成的杯子。这是他的一贯作风，您只能迁就他一下了。”

　　这时，铃声宣布第二幕就要开始了。阿尔贝站起来准备回到他自己的座位上去。

　　“我还能再见到你们吗？”伯爵夫人问道。

　　“假如允许我在下一次休息的时候再来拜访您的话，我一定要请问一下在巴黎有没有我能为您效劳的地方？”

　　“请注意，”伯爵夫人说道，“我目前的住处是在黎伏莱路二十二号，每星期六晚上我总是在家招待朋友们的。所以你们二位现在可不能再说不知道啦。”

　　两个青年鞠了一躬，便离开了那个包厢。当他们回到自己的座位上的时候，他们才发觉正厅里的全部观众都已经站了起来，正目光一致地望着以前俄国大使包用的那个包厢。那儿刚进来了一个年约三十五至四十岁，身穿深黑衣服的男子，和他在一起的，还有一位穿东方式服装的女人。那个女人很年轻，而且非常美，她那身华丽的打扮把所有的目光都吸引到了她的身上。

　　“哎呀！”阿尔贝说道，“那正是基督山和他的那个希腊女人呀！”

　　这两位陌生人的确就是伯爵和海黛。后者的美丽和她那种眩目的装束所引起的轰动不久就传遍了戏院的每一个角落，太太小姐们都从她们的包厢里探出身来，观看那闪闪发光的繁星般的钻石。在第二幕演出期间，戏院里一直充满着嗡嗡的声音，在一个拥挤的集会场所里，这种声音就是表示已发生了一件惊人的大事，谁都想不到要人们安静下来。因为那个女人是这样的年轻，这样的美丽，这样的眩目，她就是眼前最动人的一幕。这时，腾格拉尔夫人作了一个不容误会的表示，示意她很希望第二幕的幕一落就在她的包厢里看到阿尔贝，且不要说马尔塞夫本来就很愿意，单是从礼貌上讲，也不允许他漠视一个表示得这样明显的邀请。所以在那一幕之后，他就走到了男爵夫人的包厢里。他先向太太和小姐鞠了一躬，然后便把手伸给了德布雷。男爵夫人极其殷勤地欢迎他，而瓦朗蒂娜则照常对他很冷淡。

　　“亲爱的！”德布雷说道，“你来了太好了，正巧可以来救救一个走投无路的人。夫人没头没脑地向我提出了许多有关伯爵的问题，她坚持以为我能够把他的出身、教育、门第、从哪儿来、要到哪儿去等种种事情都告诉她。由于没有撒谎的本领，我就推托说：去问马尔塞夫吧，基督山的全部身世都源源本本地在他肚子里呢。’所以男爵夫人就向你示意，叫你过来了。”

　　“一个至少有五十万秘密钱财可以动用的人，”腾格拉尔夫人说道，“他的消息竟会这样不灵通，这不是简直令人难以相信吗？”

　　“我向您发誓，夫人，”吕西安说道，“假如我真的有您所说的那笔款子可以动用的话，我也会把它用到较有益的地方，而不会自找麻烦地打听基督山伯爵的种种细节的。在我的眼里，他唯一的长处就是他比一个印度王公还要富有一倍而已。但是，我已经把这事转交给马尔塞夫了，所以请您去和他解决吧，现在不再关我的事了。”

　　“我敢绝对肯定没有哪一个印度王公会送我一对价值三万法郎的马，还给马头戴上四颗每颗价值五千法郎的钻石。”

　　“他好象是有钻石癖，”马尔塞夫微笑着说道，“我确信他象俄国亲王波亭金一样，一定在口袋里装满了钻石，沿路抛撒，就象小孩子撒打火石似的。”

　　“也许他发现了一个矿，”腾格拉尔夫人说道，”我想您大概已经知道了，他在男爵的银行里开具了无限期货款担保。”

　　“我倒不知道这事，”阿尔贝回答说，“但我完全可以相信。”

　　“他对腾格拉尔先生说，他只准备在巴黎住一年，在那段时间里，他准备花掉六百万，他一定是那位微服出游的波斯国王。”

　　“您有没有注意到那个陪他来的年轻女人长得美极了，吕西安先生？”瓦朗蒂娜问道。

　　“我的确从来没见过这样一个可以和您媲美的女人。”吕西安把观剧望远镜凑到了他的眼睛上。“真可爱！”他说道。

　　“这个年轻的女人是谁，马尔塞夫先生？”瓦朗蒂娜问道，“有谁知道吗？”

　　“小姐，”阿尔贝对这一句直接的问话答复说。“关于这一点，象许多有关我们现在所谈到的这位奇人的事情一样，我也是只知道一点儿。那个年轻的女人是个希腊人。”

　　“这一点我从她的着装上就可以看得出来，假如您除了那一件明摆着的事实以外别无所知的话，这个戏院里的全部观众都可以说得上和您同样消息灵通的了。”

　　“我很抱歉使您觉得我竟是一个这样无知的‘向导’，”马尔塞夫答道，“但我不得不承认，我实在再没什么别的事情可以奉告的了。噢，不，有了，我还知道一件事，就是，她是位音乐演奏家，因为有一天，当我在伯爵家里用早餐的时候，碰巧听到一架ｇｕｚｌａ琴的声音，那种琴声当然只有她才能弹得出来的。”

　　“那么您那位伯爵也招待客人了？”腾格拉尔夫人问道。

　　“他的确是招待的，而且以最高贵的方式，这一点我可以向您担保。”

　　“我一定要劝腾格拉尔先生邀请他过来吃一顿饭或跳一次舞什么的，好使他不得不回请我们。”

　　“什么！”德布雷大笑着说道，“您真的要到他家里去吗！”

　　“为什么不呢，我丈夫可以陪我去的。”

　　“但您不知道这位神秘的伯爵是一个单身汉吗？”

　　“假如您向对面望一望，”男爵夫人带笑指了指那个美丽的希腊女人说道，“您就可以充分得到相反的证据啦。”

　　“不，不！”德布雷大声说话，“那个女人不是他的太太。他曾亲自告诉我们说她是他的奴隶。马尔塞夫，你记不记得他在你那里吃早餐的时候曾这样告诉过我们？”

　　“嗯，那么，”男爵夫人说道，“假如说她是个奴隶，可她的神态和气质却完全象是一位公主。”

　　“是《一千零一夜》里的吗？”

　　“随便您怎么说好了，但是告诉我，亲爱的吕西安，什么是一位公主的标志？论钻石，她可全身都是钻石啊。”

　　“我觉得她似乎戴得太多了一点，”瓦朗蒂娜说道。“假如她戴得少一点，她就会好看得多了，那样我们就可以看到她那秀丽细腻的脖颈和手腕了。”

　　“看！多象艺术家的门吻！”腾格拉尔夫人大声说道，“我可怜的瓦朗蒂娜，你还是把你对于美术的热情收起来吧。”

　　“我对于人工或自然的美都都同样地能欣赏。”那位小姐回答说。

　　“那么，您觉得伯爵怎么样？”德布雷问道，“他倒不全违背我心目中所谓好看的标准。”

　　“伯爵？”瓦朗蒂娜把这两个字重复了一遍，象是她还没有观察过他似的，“伯爵？噢，他的脸色苍白得太可怕了。”

　　“我很同意您的看法，”马尔塞夫说道，“而就在那种苍白下面，正隐藏着我们想知道的秘密。Ｇ伯爵夫人坚持说他是一具僵尸。”

　　“那么说伯爵夫人已回到巴黎来了？”男爵夫人问道。

　　“她在那边哪，妈妈，”瓦朗蒂娜说道，“几乎就在我们的对面，你没瞧见那一头浓密的浅色的漂亮头发吗？”

　　“是的，是的，她在那边！”腾格拉尔夫人大声说道，“我可以对您说您应该做的事吗，马尔塞夫？”

　　“请给我下命令吧，夫人，我在这儿洗耳恭听呢。”

　　“嗯，那么，您应该去把那位基督山伯爵带到我们这儿来。”

　　“为什么？”瓦朗蒂娜问道。

　　“为什么？咦，当然是和他说说话呀，看看他的谈吐是否和别人一样，假如你没有这种好奇心，老实说我倒是有。你真的不想见他吗？”

　　“一点都不想。”瓦朗蒂娜回答说。

　　“怪丫头！”男爵夫人低声说道。

　　“他多半会自动过来的，”马尔塞夫说道。“嘶，您瞧见了吗，夫人？

　　“他认出了您，正在向您鞠躬呢。”

　　男爵夫人满脸堆笑地以最殷勤的态度回复了那个礼。

　　“好吧，”马尔塞夫说道，“我就是牺牲自己好了。再会，我去瞧瞧有没有机会可以跟他讲话。”

　　“径直到他的包厢里去，这是最简单的办法。”

　　“但我从没有经过介绍呀。”

　　“介绍给谁？”

　　“那个希腊美人。”

　　“您不是说她只是一个奴隶吗？”

　　“可您却坚持说她是一位公主呀。不，不，我不敢进他的包厢，但我希望他看见我离开了你们，就会从他的包厢走出来。”

　　“这是很可能的，去吧。”

　　马尔塞夫鞠躬以后就走了出去。正当他经过伯爵的包厢，门开了，基督山走了出来。他先向那站在休息室里的阿里吩咐了几句话，然后就招呼了一声阿尔贝，并挽着他的手臂向前走去。阿里小心地把包厢门关上，自己站在门前，一群好奇的观众在这个黑人周围聚拢着。

　　“说老实话。”基督山说道，“巴黎真是一个奇怪的城市，而巴黎人也是非常奇怪的人民。就好象他们生平第一次看到一个黑人似的。瞧，他们都挤在可怜的阿里周围，弄得他莫名其妙的。我向您保证，一个法国人不论到突尼斯、君士坦丁堡、巴格达或开罗去，他尽可以在公众场所露面，而他的周围决不会有人围观的。”

　　“这证明东方人的头脑是很清醒的，他们决不会把他们的时间和注意力浪费到不值得注意的目标上。然而，单就阿里来说，我敢对您说，他之所以能引起别人的兴趣，就是因为他是属于您的，而您目前可是巴黎最红的人物啊。”

　　“真的吗？我怎么会幸运地得到这样一种荣誉呢？”

　　“怎么会？咦，当然是您自己造成的呀！您拿价值一千路易的马来送人；您救了一位既有地位又漂亮的太太的性命；您以布莱克参谋先生的名义去参加赛马，派去了纯种的骏马和并不比土拨鼠大多少的骑师；当您夺得了奖杯以后，却毫不珍惜它，把它送给了您所想得到的第一个漂亮女人。”

　　“这些荒唐的念头是谁拿来放在您脑子里的？”

　　“咦。第一件，我是从腾格拉尔夫人那儿听来的，顺便提一句，她极盼望您能到她的包厢里去，那儿还有别的人也想见您；第二件，我是从波堂的报纸上看到的；第三件，是我自己想出来的。咦，假如您想不被人知道的话，您干嘛要把那匹马叫作万帕呢？”

　　“那的确是一个漏洞，”伯爵答道，“但请告诉我，马尔塞夫伯爵难道从来不上戏院的吗？我刚才望了一遍，但始终没能看到他。”

　　“他今天晚上会来的。”

　　“在戏院的哪一部分？”

　　“大概是在男爵夫人的包厢里吧。”

　　“那个和她在一起的可爱的青年女子就是她的女儿吗？”

　　“是的”。

　　“真的！那么我向您道喜了。”

　　马尔塞夫微笑了一下，“这个问题我们将来再讨论吧，”他说道，“您觉得那首曲子如何？”

　　“什么曲子？”

　　“就是您刚才听到的那个。”

　　“哦，既然作曲家是一个人，而唱歌的又是德奥琪纳［德奥琪纳《公元前四一三—三二七），希腊嘲世派哲学家。——译注］所谓没有羽毛的两脚动物，这也就算很不错的了。”

　　“哦，我亲爱的伯爵，您说这句话就好象您可以随意听到天上的第七交响曲似的。”

　　“您说对了一部分，当我想听那种凡夫俗子们从来没听到过的极美妙谐和的乐曲的时候，我就去睡觉。”

　　“好极了，那是再合适不过的了。睡吧，亲爱的伯爵，睡吧，歌剧就是为催眠而发明的。”

　　“不，你们的乐队实在太吵了。我所说的那种睡眠，必须要有一个宁静的环境，而且还得助于某种药剂。”

　　“啊！是那著名的大麻吧？”

　　“一点不错。子爵，当您想听音乐的时候，来和我一起用晚餐好了。”

　　“那次和您一起用早餐的时候，我已经享受过那种优待啦。”

　　“您是指在罗马的那次吗？”

　　“正是。”

　　“啊，那么，我想您大概听到海黛的琴声了吧，那个远离故乡的可怜的人常常借玩弄她故乡的乐器来给我作消遣的。”

　　马尔塞夫没有继续在这个题目上追问下去，基督山也陷入了一种沉思，这时，启幕的铃声响了。

　　“想必您可以原谅我暂时离开您吧，”伯爵说道，然后就转身向他的包厢走去。

　　“什么！您这就走了吗？”

　　“请代表僵尸向Ｇ伯爵夫人说些好话。”

　　“我对伯爵夫人怎么说好呢？”

　　“就说，假如她允许的话，我准备今天晚上抽空去向她致敬。”

　　第三幕已经开始了。在这一幕演出期间，马尔塞夫伯爵如约在腾格拉尔夫人的包厢里出现了。马尔塞夫伯爵本来就不是那种在公共如乐场所一露面就会引起大家的兴趣或好奇心的人，所以除了他所进的那个包厢里的看客以外，其他的人根本没注意到他来了。但基督山那敏锐的目光已注意到了他，他的唇边飘过了一个浅淡的微笑。海黛完全被舞台上的表演吸引住了。象所有那些天性纯洁的人一样，她对于无论什么可看可听的东西很感兴趣的。

　　第三幕又象通常那样演了过去。诺白丽、尤莉和罗丝三位小姐照例表演了一段足尖舞我伯特当然要向格里那达王子挑衅；伊贝拉公主的父王牵住了他女儿的手，跨着威严的舞步在舞台上疾驰了一周，充分表演出了他那天鹅绒的长袍和披风在疾驰时飘飘欲仙的姿态。演完这些以后，大幕又落了下来，观众们从座席里蜂拥到了前厅和休息室里。伯爵离开了他的包厢，立刻向腾格拉尔夫人这儿走来，后者简直是情感交集，按捺不住地叫道：“欢迎，伯爵阁下！”他一进来，她就大声说道。

　　“我真想见到您，以便亲口再向您表达一番那用文字难于表达的谢意。”

　　“这种小事实在是不值得您这样挂在心上。相信我，夫人，我已经把它都忘啦。”

　　“但是，伯爵阁下，我的好友维尔福夫人第二天就被那两匹马弄得差一点送了命，而又是您救了她，那件事可不是这样容易就被忘记的呀。”

　　“那次的事，您的恭维实在使我担当不起。那次有幸能在危难中为维尔福夫人效劳的，是我的黑奴阿里。”

　　“把我的儿子从强盗手里救出来的，难道也是阿里吗？”马尔塞夫伯爵问道。

　　“不，伯爵阁下，”基督山带着一种友好的温情握住将军伸给他的手答道，“对于那件事，我可以问心无愧地接受您的感谢。但您已经谢过了，而我也已经接受过了，您老是把它挂在嘴边，我实在有点难为情。男爵夫人，请赏脸把我介绍给您的令嫒吧。”

　　“嗯，您可不是什么生人，至少您的大名并不陌生，”腾格拉尔夫人答道，“最近这两三天来我们所谈所说的都是您。瓦朗蒂娜，”男爵夫人转过去对她的女儿说道，“这位就是基督山伯爵阁下。”

　　伯爵鞠了一躬，而腾格拉尔小姐则微微点头示意。“今天晚上您带来了一位可爱的年轻姑娘来，伯爵阁下，”瓦朗蒂娜说道，“她是令嫒吗？”

　　“不，根本不是，”基督山说道，并对这句问话的镇定和直爽很是惊讶。“她是一个不幸的希腊人，我只是她的保护人而已。”

　　“她叫什么名字？”

　　“海黛。”基督山回答说。

　　“一个希腊人？”马尔塞夫伯爵轻声地说道。

　　“是的，的确是希腊人，伯爵，”腾格拉尔夫人说道。“告诉我，您在阿里·铁贝林的手下荣幸服务过，您曾否在他的宫廷里见过一套比我们眼前更亮的服装？”

　　“这么说您曾在亚尼纳［希腊伊皮鲁斯的首府。——译注］服务过，伯爵阁下，”基督山说道，“我没听错吧？”

　　“我是总督的三军总司令。”马尔塞夫答道，“我没必要隐讳，因为事实的确如此，我是借助于那位威名远震的阿尔巴尼亚首领的慷慨才发家致富的。”

　　“看呀！快看呀！”腾格拉尔夫人突然惊叫道。

　　“哪儿？”马尔塞夫结结巴巴地问道。

　　“嘶，就在那儿！”基督山一边说着一边用手拥住了伯爵的肩头，和他一起靠在了包厢前面，这时，海黛正用她的眼睛在戏院里寻找伯爵，看见他那苍白的脸和马尔塞夫的脸紧靠在一起，而且他还拥着他。看到这种情形，女郎惊惶的程度就如同看到了墨杜萨［墨杜萨是希腊神话中的妖怪，她的脸会使见到的人化为石头。——译注］的脸一样。她从栏杆上探出半个身子来，象是要确定一下她所看到的究竟是否是真的似的，然后她有气无力地喊了一声便跌回到了她的座位上。这个希腊女郎那紧张的喊声很快地传到了那小心守护着的阿里的耳朵里，他立刻打开包厢门来查究原因。

　　“啊哟！”瓦朗蒂娜惊叫道，“您的被保护人怎么啦，伯爵阁下？她象是突然得了病啦！”

　　“很可能是的！”伯爵答道。“不用为她担心！海黛的神经系统很娇弱，她的嗅觉尤其敏感，连花香也受不了。把几种花拿到她面前，她就会晕倒的。不过，”基督山从他的口袋里摸出了一只小瓶子，继续说道，“我对于这种病有一种万试万灵的良药。”说完，他便向伯爵夫人和她的女儿鞠了一躬，跟德布雷和伯爵分别握了一下手，就离开了包厢。当他回到海黛那儿的时候，他发觉她的脸色极其苍白，神情很是激动。她一见到他，就抓住了他的手，基督山注意到那年轻姑娘的手又湿又冷。

　　“老爷刚才在跟谁讲话呀？”她用一种颤抖的声音问道。

　　“跟马尔塞夫伯爵，”基督山答道。“他告诉我说，他曾在你那威名远震的爸爸手下服务过，还说他是靠了他才发家致富的呢。”

　　“啊，那个混蛋！”海黛大声叫道，“把我爸爸出卖给土耳其人的就是他，而他自吹自擂的那笔财产就是他出卖他的报酬！你知道那回事吗，亲爱的老爷？”

　　“这件事我在伊皮鲁斯多少听说过一些，”基督山说道，“但详细情况我并不知道。你以后讲给我听好了，我的孩子。那一定是很稀奇又很有趣的。”

　　“是的，是的！我们还是赶快走吧，我求求你了！我觉得要是再呆在这个可怕的人的附近，我真的要死啦。”说着，海黛就站起身来，把她自己紧紧地裹在她那件白底缀珍珠和珊瑚的克什米尔呢子披风里，当第四幕开始的时候匆匆地走出了包厢。

　　“您看到了没有？Ｇ伯爵夫人对阿尔贝说道（阿尔贝此时已回到了她的身边），“那个人每样事都和别人不同。他极热忱地倾听《恶棍罗勃脱》的第三幕，而当第四幕开始的时候却走了。”

　　（第五十三章完）

第五十四章　公债风波

　　打这次聚会后，又过了几天，阿尔贝·马尔塞夫就到香榭丽舍大道去拜访基督山伯爵。伯爵身为巨富，此处虽身临时住所，却也装饰得富丽堂皇，因此从外面看他的府邸犹如宫殿一般。阿尔贝是来替腾格拉尔夫人再表谢忱的，男爵夫人自己已写信向伯爵道了一次谢，信上的署名为“腾格拉尔男爵夫人，母亲家姓名：爱米娜·萨尔维欧”。陪着阿尔贝来访的是吕西安·德布雷，他陪他朋友谈话的时候，顺口恭维了伯爵几句。伯爵本人恰也喜欢玩弄手腕，当然不难看出对方的来意。他断定吕西安这次来访，是出于两方面好奇心，而主要的一方面还是来自安顿大马路。换句话说，腾格拉尔夫人看不透伯爵是个什么样的人，能把价值三万法郎的马匹甩手送人，而且看歌剧时带去的希腊女奴，只身上佩戴的钻石就值百万法郎，象这样的人，他的生活方式究竟什么样，是她迫切希望知道的，但她又不好亲自拜访，亲眼看看伯爵的家境和家中陈设，所以派了她最信任的耳目来观察一番，然后回去向她忠实地汇报。但信爵装得毫不知情，似乎一点没有察觉吕西安的来访与男爵夫人的好奇心之间有什么关系。

　　“那么说来，您和腾格拉尔男爵一直互相来往啦？”伯爵问阿尔贝·马尔塞夫。

　　“是的，伯爵，我跟您说过。”

　　“那么，那件事就没有一点儿变化？”

　　“这件事可以说完全定局啦。”吕西安说道。他也许认为当时该他说的就是这么一句话，所以说完后，就戴上单片儿眼镜，嘴里咬着金头手杖的扶手，在房间里转游了一圈，细细观看纹章和图画。

　　“噢！”基督山伯爵说道，“听您说了以后，我真没想到这件事会办得这么快。”

　　“嗯，事情上了轨道，就用不着我们出什么力了。我们早就把这种事情丢到脑后去了，它们可以自行解决。等到我们再上心的时候，就会意想不到地发现它们马上就到达设想目标了。家父和腾格拉尔先生一起在西班牙服役——家父在作战部队，腾格拉尔先生在军粮处。家父是由于革命而破产的，腾格拉尔先生却压根儿没有什么祖传产业，他们两人都在那儿打下了基础，慢慢起家的。”

　　“确实是这样，”基督山说道，“我记得有一次拜访他的时候，他曾跟我说起过。”说到这里，他斜睨着瞟了吕西安一眼，见他正在翻看一本纪念册。“还有，欧热妮小姐长得漂亮吗——我记得好象她叫这个名字，是不是？”

　　“很漂亮，可以说，很美，”阿尔贝回答道，“不过她那种类型的美我是欣赏不了的。我这人不识好歹。”

　　“您说话的口气好象都已经做她丈夫了。”

　　“啊！”阿尔贝回答说，转过头来也看吕西安在干什么。

　　“说实话，”基督山说道，压低了声音，“照我看，您好象对这桩婚事并不十分热心。”

　　“腾格拉尔小姐太有钱了，我可高攀不上，“马尔塞夫回答说，“所以我有些胆怯。”

　　“噢！”基督山嚷道，“这个理由实在精妙！难道您自己算不上有钱？”

　　“家父的年收入大约是五万里弗，我结婚以后，他大概能给我一万或者一万二千。”

　　“这个数目吗也许算不上大，特别是大巴黎，”伯爵说道，“但不是一切都要靠钱，名誉和社会地位也很重要。您的名声很好，您的地位谁都羡慕，而马尔塞夫伯爵又是一个军人，军官的公子和一个文官家庭联姻实在是件很可庆贺的事——不因利害考虑来缔结婚姻是一种最高贵的行为。依我看，和腾格拉尔小姐结合最合适不过了，她可以让您富有，而您可以让她高贵。”

　　阿尔贝摇了摇头，显得若有所思。“还有些别的情况。”他说道。

　　“我承认。”基督山说，“我实在有点不好理解您为什么要拒绝一位有钱又漂亮的小姐。”

　　“噢！”马尔塞夫说道，“这种嫌恶感——如果能称做嫌恶感的话——并不完全是我个人造成的。”

　　“那又能是谁造成的呢？您告诉过我，令尊是很赞成这门婚事的。”

　　“家母不赞成，她的判断力从来都清晰深刻，但对这件商议中的婚事毫不乐观。我说不清究竟是为了什么，但她好象对腾格拉尔一家人有什么偏见。”

　　“哦！”伯爵用一种稍显勉强的口气说道，“这大概很容易解释，马尔塞夫伯爵夫人是身价最高的贵族，所以不愿意您跟一个出身微贱的家庭联姻——那倒是很自然的。”

　　“我不清楚这是不是她的理由，”阿尔贝说道，“但有一点我清楚，就是，如果这件婚事成功，她就会感到很痛苦。六星期以前，本来大家准备一起商谈一次，以便把那件事定下来，可我突然生了一场病——”

　　“是吗？”伯爵微笑着打断他的话问道。

　　“噢，还会有假？当然是急出来的。这么着就把那次商谈推迟了两个月。事情本来不必着急，您知道，我还没满二十一，而欧热妮才十七岁。可那两个月的期限下星期就要到期。事情不得不办了。亲爱的伯爵，您想象不到我的心里多么为难。呀！象您这么自由的人多快活！”

　　“好！您为什么不也做个自由人呢？有谁不让您这么做呢？”

　　“噢！如果我不娶腾格拉尔小姐，家父就太失望了。”

　　“那么就娶她吧。”伯爵说道，暗含讽刺地耸了耸肩。

　　“可是，”马尔塞夫答道。“那又会让家母痛苦不堪的。”

　　“那么别娶她。”伯爵说道。

　　“哎，我看着办吧。我得好好考虑一下，想出个最好的办法。请您给我一片忠告吧，如果可能，再把我从这种为难的境况中解救出来，好不好？我想，与其让我的好妈妈难过，我宁可胃犯伯爵。”

　　基督山转过身去，最后这句话好象触动了他。“啊！”他冲德布雷问道。德布雷正靠在客厅另一头的一只安乐椅里，右手拿一支铅笔，左手拿着一本抄簿。“您在那儿干什么？临摹波森的画吗？”

　　“不，不！我现在做的这件事跟画画相差十万八千里。我是在解数学。”

　　“数学？”

　　“对，我是在算——慢着，马尔塞夫，这件事和你有点儿间接的关系——我正在算上次海地公债涨价让腾格拉尔银行赚了多少钱，三天之内，它从二○六涨到了四○九，而那位谨慎的银行家大部分股是在二○六的时候买进的。他一定到手三十万里弗了。”

　　“这还算不上他的绝活儿，”马尔塞夫说道，“他不是去年在西班牙证券市场上赚了一百万吗？”

　　“我的好先生，”吕西安说道，“基督山伯爵在这儿，他可以给你引用意大利人的两句诗：人生何所求，致富和自由。他们给我讲这件事时候，我总是耸耸肩而已，什么话都不说。”

　　“可您不是在大谈海地公债吗？”基督山说道。

　　“啊，海地公债！——那又是另外一回事了！海地公债属于法国证券赌博中的‘爱卡代’。他们或许会喜欢打‘扑克’，要‘惠斯特’，沉湎于‘波士顿’，但那些时间长了要生厌的，最后他们还得回来玩‘爱卡代’，因为这个百玩不厌。腾格拉尔先生昨天在四○六的时候抛出，捞了三十万法郎进了腰包。要是他等到现在，价格就会跌到二○五，他不仅赚不到三十万法郎，而且还要蚀掉两万或两万五。”

　　“怎么会突然从四○九跌到二○五呢？”基督山问道。“请原谅，我对这种种证券赌博的伎俩实在太无知了。”

　　“因为，”阿尔贝大笑着说，“信息接二连三地来，而前后的信息常常大不一样。”

　　“啊，”伯爵说道，“我看腾格拉尔先生在一天中输赢三十万法郎是件平常事，他一定很有钱了。”

　　“其实并不是他在赌，”吕西安叫道，“而是腾格拉尔夫人，她实在是大胆。”

　　“可你是一个很理智的人，吕西安，你知道现在的信息有多么不可靠，既然你是个信息来源，你当然应该阻止这种事情。”马尔塞夫带笑说道。

　　“她的丈夫根本就控制不了她，我又怎么能有所作为呢？

　　吕西安问道，“你知道男爵夫人的个性——谁都影响不了她，她想怎么做就怎么做。”

　　“啊，假如我处在你的位置”阿尔贝说。

　　“怎么样？”

　　“我就要改变她，这也算是对她未来的女婿助一把力。”

　　“你怎么去帮呢？”

　　“啊，那很简单——我要给她个教训。”

　　“教训？”

　　“是的。你这位部长秘书的地位使你在传播政治消息上很有权威，你一张口，那些证券投机商就立刻把你的话记录下来。你让她一下子蚀掉十万法郎，就可以教她谨慎一点了。”

　　“我不明白您的意思。”吕西安低声说道。

　　“这是明摆着的，”年轻人用毫不矫饰的口气直率地答道，“挑一个适当日子向她透露一件外界不知晓的消息，或是一个只有你一个人知道的急讯，譬如说，昨天有人看到亨利四世在盖勃拉里家里。那会让公债涨价的。她会根据这个消息做她的决定，而第二天，当波尚在他的报纸上宣布‘据传昨日曾有人目睹国王驾临着勃拉里府，此消息毫无根据。本报可证实陛下并未离开新桥’的时候，她肯定会蚀本啦。”

　　吕西安脸上似笑非笑。基督山表面显得虽然漠不关心，实际上对这一段谈话却一字不漏地记在心上，他那具有洞察力的目光甚至已经在那位秘书困惑的态度上读到了一种含而不露的秘密。这种困惑的态度阿尔贝完全没有注意到，而吕西安却因此草草结束他的问题；他显然很不安。伯爵在送他走的时候向他低语了些什么，他回答道：“很好，伯爵阁下，我接受您的建议。”伯爵回到小马尔塞夫那儿。

　　“您不想想，”他对他说，“您在德布雷的面前这样议论您的岳母是不合适的吗？”

　　“伯爵阁下，”马尔塞夫说道，“求您别把那个称呼用得太早。”

　　“现在，老老实实地告诉我，令堂真的非常反对这桩婚事吗？”

　　“非常反对，所以男爵夫人很少到我们家来，而家母，我想，她一辈子就没有去拜访过腾格拉尔夫人两次以上。”

　　“那么，”伯爵说道，“我就可以放心坦白地对您说了。腾格拉尔先生是我的银行家，维尔福先生因为我碰巧一次帮了他的忙，曾经十分客气地来拜访过我。我猜想宴会来往将会接二连三。现在，为了表明我并不期望他们请求，也为了要比他们抢先一步，我想请腾格拉尔先生夫妇和维尔福先生夫妇到我的欧特伊乡村别墅去吃饭。如果我同时邀请您和令尊令堂，看上去就象是一次为促成婚事而举行的宴会了，至少马尔塞夫夫人会这么看，特别是如果腾格拉尔男爵赏脸带上她的女儿同行的话。那么样，令堂就会对我产生厌恶感，而那正是我绝对不愿意看到的事；正相反——这一点，请你有空儿向她说明——我很希望能得到她的敬意。”

　　“真的，伯爵，”马尔塞夫说道，“我衷心地感谢您对我这样坦白，而且我很感激地接受您把我排除在外的这个建议。您说您希望获得家母的好感，我可以向您保证，她对您的好感已经是非同寻常了。”

　　“您认为是这样吗？”基督山饶有兴趣地问道。

　　“噢，这一点我可以肯定。那天您走了之后，我们谈论了您一个钟头呢。现在再谈谈我们刚才说的事吧。如果家母理解了您这一番考虑——我会向她解释的——我相信她一定会十分感激您的，不过要是家父知道了，他倒是也会大为恼火。”

　　伯爵大笑起来。“哦，”他对马尔塞夫说，“我想，大为恼火的恐怕不只令尊一个人吧。腾格拉尔先生夫妇也会把我看成一个非常不知礼的人。他们知道我和您很亲密——的确，您是我在巴黎结识最久的人之一，要是他们看不到您，肯定要问我为什么不邀请您。您必须要给自己想法弄一个事先另有安排的借口，而且要看起来象真的一样，然后写张条子告诉我。您要知道，跟银行家打交道，没有书面证明是不会奏效的。”

　　“我有更好的办法，”阿尔贝说道，“家母本打算到海边去，您定在哪一天请客？”

　　“星期六。”

　　“今天是星期二，我们明天傍晚动身，后天我们就到的黎港了。真的，伯爵阁下，您确实是一个让人喜欢的人，能让所有人各安其心。”

　　“您实在太过奖了，我只是不想让您难堪而已。”

　　“您什么时候发请帖？”

　　“今天就发。”

　　“那好，我马上去拜访腾格拉尔先生，跟他说家母和我明天要离开巴黎。我没有见过您，因此您请客的事我一无所知。”

　　“看您笨的！您忘了德布雷先生不是刚才还看见您在我这儿吗？”

　　“呀，真是的！”

　　“正好相反，我见过您，而且非正式地邀请过您，而您却马上说您无法应邀前来，因为您要到的黎港去。”

　　“好吧，那么，就这么定了。但您在明天以前总督来拜访家母一次吧？”

　　“明天以前？这件事实在不好办到，况且，你们也得忙着准备起程。”

　　“那太好了！来一手更漂亮的吧。您以前只能算得上可爱，可如果您接受我的建议，您可就是可敬佩的了。”

　　“我怎么才能得到这个荣誉呢？”

　　“您今天如空气一般自由，请和我一起用晚餐吧。我们不请别人——就您、家母和我。您等于可以说还没有见过家母，您可以有个机会更加仔细地观察她。她是一个非凡的女人，我唯一觉着遗憾的事，是世界上找不到一个象她那么好而又比她年轻二十岁的女人，如果有的话，我向您保证，除了马尔塞夫伯爵夫人以外，用不多久就又会有一位马尔塞夫子爵夫人啦。至于家父，您是碰不到他的，他参加官方活动，要到王室议员府去赴宴。我们可以谈谈我们过去旅行的经过，而您，您是走遍了全世界的人，可以讲讲您的奇遇。您可以把那天晚上陪您去戏院，您把她称为您的奴隶而实际上待她像一位公主的那个希腊美人的身世告诉我们。怎么样，接受我的邀请吧，家母也会感谢您的。”

　　“万分感谢，”伯爵说道，“您的邀请是最赏脸不过了，可实在遗憾之至，我确实无法接受。我并不象您想象的那么自由，恰恰相反，我有一个非常要紧的约会。”

　　“哎呀，真得当心！您刚才还在教我遇到人家请吃饭的时候怎么去编造一个可信的借口来推托。我要看看你有没有事先有约会的证据。我虽然不是腾格拉尔先生那样的银行家，但我的多疑心倒也不逊于他。”

　　“我来告诉您个证据。”伯爵回答，他拉了拉铃。

　　“哼！”马尔塞夫说道，“您回避和家母一起吃饭这已经是第二次了，您显然是想躲开她。”

　　基督山吃了一惊。“噢，您在开玩笑吧！”他说，“况且，证明我话的人已经来了。”巴浦斯汀进来站到了门口。“我事先并不知道您要来看我，是不是？”

　　“说实话，您是一位如此非凡的人物，这个问题我不愿意回答。”

　　“一句话，我猜不到您会请我去吃饭吧？”

　　“大概吧。”

　　“那么，听我说，巴浦斯汀，今天早晨我叫你到实验室去的时候，跟你说过什么来着？”

　　“五点钟一敲，就关门谢客。”那位跟班回答。

　　“然后呢？”

　　“啊，伯爵阁下”阿尔贝说道。

　　“不，不，我想免掉您送给我的那种神秘的尊号，我亲爱的子爵，老是扮演曼费雷特是很没意思。我希望我的生活可以公开化。说下去，巴浦斯汀。”

　　“然后，除了巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂少校和他的儿子以外，其他客人一概谢绝。”

　　“您听到了吧：巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂少校——这位人物是意大利历史上历时最久的贵族之一，他这个家族的大名但丁曾在《地狱》的第十节中极力赞美过。您还记得吧，不记得了？还有他儿子，一个可爱的青年人，年龄跟您差不多，也有您的子爵衔头，他正要带着他的父亲的万贯家产涉足巴黎社会。少校今天傍晚带他的儿子来了，托我照顾他。如果看看他确实值得我照顾的话，我当然要尽力帮他的忙，您也帮我个忙，怎么样？”

　　“绝对没问题！那么，卡瓦尔康蒂少校是您的老朋友喽？”

　　“绝对不是。他是一位受人尊敬的贵族，非常谦恭有礼，为人十分随和，凡是意大利时间久远的巨族的后代，大多都这个样子。我曾在佛罗伦萨、博洛涅和卢卡见过他几次，他现在通知我要到这儿来了。旅游过程中认识的人往往对您有这样的要求。您曾经凑巧在旅途上和他们有过某种交往，那么不论您到哪儿，他们都希望能受到同样的接待，好象曾经献过一小时殷勤可以使您对他们永远关怀似的。这位卡瓦尔康蒂少校是第二次到巴黎来，帝国时代的时候，他当时在莫斯科，曾路过这个地方。一顿饭他就把他的儿子托我照料，我可以答应我好好地请他。不论他怎么取闹，我总得随他的便，到时我的责任也就尽完了。”

　　“当然喽，我发现您真是一位难得的导师，”阿尔贝说道。

　　“那么，再见吧，我们星期天回来。顺便跟您说一下，我得到弗兰士的消息了。”

　　“真的？他还在逍遥自在地在意大利玩吗？”

　　“我想是的。可是，他觉得您不在那儿是一件十分遗憾的事儿。他说您就是罗马的太阳，没有了您，一切都好象黑沉沉阴森森的了，我不清楚他说没说过简直就好象在下雨。”

　　“那么他对我的看法改变了吗？”

　　“没有，他仍然坚持把您看作是最不可思议和最神秘莫测的人。”

　　“他是一个可爱的青年，”基督山说道，“我第一次见到他，就是那天晚上我听说他在找顿晚餐吃，于是就请他来和我一起吃，我因此对他产生了浓厚的兴趣。我好象记得他是伊皮奈将军的儿子吧？”

　　“对。”

　　“就是在一八一五年被人无耻暗害的那个？”

　　“是被拿破仑党暗害的。”

　　“对了！我的确非常喜欢他，他不也在谈一门亲事吗？”

　　“对，他马上要娶维尔福小姐了。”

　　“真的？”

　　“正好象我快要娶腾格拉尔小姐一样。”阿尔贝笑着说。

　　“您笑啦！”

　　“是的。”

　　“笑什么呢？”

　　“我笑是因为他的对象也象我的那位一样，很希望这门婚事能成。但说真的，亲爱的伯爵，我们现在就跟女人谈论男人那样的在谈论她们了。这可是不可饶恕的呀！”阿尔贝站起身来。

　　“您要走吗？”

　　“真的，您太好啦！我耽误了您两个钟头，把您烦得要命，可您还是那么客气地问我是不是要走了！说实话，伯爵，您是世界上最文雅的人了！还有您的仆人，他们的态度也好极了。他们都很有风度，尤其是巴浦斯汀先生，我永远找不到象他那样的一个人，我的仆人们好象在模仿舞台上那种最最笨拙的角色出来说个一两句话。所以如果那天您辞退巴浦斯汀，一定请告诉我一声。”

　　“可以，子爵。”

　　“还有一件事。请代我向您那位荣耀的来宾，卡瓦尔康蒂族的卡瓦尔康蒂致意，如果他打算给他的儿子成家立室，希望为他找一个非常有钱的太太，我可以助您一臂之力。

　　“噢，噢！您真的这种事都愿意做吗？”

　　“是的。”

　　“好吧，真的，这个世界上的事情本来就是说不定的。”

　　“噢，伯爵，您这就给我帮了一个大忙了！如果有您的干预，我可以依然做一个单身汉，我就更要百倍地喜欢您了，即使我再独身十年也无怨无悔。”

　　“世界上没有不可能的事。”基督山郑重地回答。送走阿尔贝以后，他回到屋里，敲了三下钟。贝尔图乔进来了。

　　“贝尔图乔先生，你知道星期六那天我要在欧特伊请客。”

　　贝尔图乔微微一怔。“我要您去监督安排一切。那座房子很漂亮，至少可以布置成一座很漂亮的房子。”

　　“要称得上漂亮这两个字，得先下一番大功夫呢，伯爵阁下，因为那些门帘窗帷是太旧了。”

　　“那么就把它们都换掉吧，不过挂着红缎窗帷的卧室不必换，那个房间你一点儿都不要去动它。”贝尔图乔鞠了下躬。

　　“你也不要去动那个花园。至于前庭，随便你怎么布置好了，我倒希望能把它变得面目全非。”

　　“我一定尽力照您的愿望做，伯爵阁下。但关于请客的事，我很希望得到大人的指示。”

　　“说实话，我亲爱的贝尔图乔先生，”伯爵说道，“自从到了巴黎以后，你变得神经错乱，显然没有你本来的样子，你好象再也不懂我的意思啦。”

　　“能不能请大人开恩，把您想请的那几位客人先告诉我？”

　　“我自己还不知道呢，而且你也不必知道。什么人请什么人吃饭，明白这个就够了。”贝尔图乔鞠了一躬，离开了房间。

　　（第五十四章完）

第五十五章　卡瓦尔康蒂少校

　　基督山伯爵以少校马上来访为借口推辞了阿尔贝的邀请，但他和巴浦斯汀所说的确是实情。七点钟刚敲过，也就是在贝尔图乔受命到欧特伊去的两小时以后，一辆出租马车在大厦门前停了下来，等乘客在门口下车以后，立刻就急匆匆地驶开了，象是感到羞于做这项差使似的。从马车上下来的那个人是位年约五十二岁的男子，身穿一件在欧洲流行了很久的那种绿底绣着黑青蛙的外套。他的裤子是用蓝布做的，皮鞋非常干净，但擦得并不很亮，而且鞋跟略微太显厚了一点儿；戴着鹿皮手套；一顶有点儿象宪兵常戴的那种帽子和一条黑白条纹的领结。这个领结如果不是主人爱惜的话，原本可以不用了。这位漂亮人物拉动香榭丽舍大道三十号门上的门铃，问基督山伯爵阁下是不是住这儿，在得到门房是的答复以后，他便进门，顺手带上门，开始踏上台阶。

　　来人的头部既小且瘦，头发雪白，长着灰色浓密的胡须。

　　等候在大厅里的巴浦斯汀不费力气地就认出这位等待着的来客，因为对于他的容貌，他事先已得到详细的通告。所以，不等这位陌生客通报他的姓名，伯爵就已接到了通报，知道他到了。他被领进一间朴素高雅的会客厅里，伯爵面带笑容地起身来迎接他。“啊，我亲爱的先生，欢迎之至，我正恭候您呢。”

　　“大人真的在等候我吗？”那位意大利人说道。

　　“是的，我接到通知，知道今天七点钟您来这儿。”

　　“那么，至于我来的事，您已接到详细通知了吗？”

　　“当然喽。”

　　“啊，那就好了，我特别怕这个程序给忘记了呢。”

　　“什么程序？”

　　“就是把我要来的情况事先通知您。”

　　“不，不，没有忘记。”

　　“但您确信您没有弄错吗？”

　　“我确信如此。”

　　“大人今天晚上七点钟等候的真是我吗？”

　　“我可以向您证明，您完全不必怀疑。”

　　“噢，不，不用了，”那意大利人说道，“不必麻烦了。”

　　“是的，是的，”基督山说道。他的客人似乎稍稍有点不安。“我想想看，”伯爵说道，“您不是巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂侯爵阁下吗？”

　　“巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂，”那意大利人高兴地答道，“是的，我确实就是他。”

　　“前奥地利驻军中的少校？”

　　“我是位少校吗？”那老军人怯生生地问道。

　　“是的，”基督山说道，“您是位少校，您在意大利的职位就相当法国的少校。”

　　“好极了，”少校说道，“我不需要您多说了，您知道”

　　“您今天的访问不是您自己的意思。”基督山说道。

　　“不是，当然不是。”

　　“是别人要您来信？”

　　“是的。”

　　“是那位好心肠的布沙尼神甫吧？”

　　“一点不错。”少校快活地说道。

　　“您带了封信来吧？”

　　“是的，这就是。”

　　“那么，请给我吧。”基督山接过那封信，拆开来看。少校一对大眼睛凝视着伯爵，然后把房间里的情形察看了一眼。

　　他的凝视几乎很快又回到房间主人的身上。“是的，是的，对了。‘卡瓦尔康蒂少校，一位可敬的卢卡贵族，佛罗伦萨卡瓦尔康蒂族后裔，’”基督山大声往下念着，“‘每年收入五十万。’”基督山从信纸上把眼睛抬起来，鞠了一躬。“五十万，”他说，“可观！”

　　“五十万，是吗？”少校说。

　　“是的，信上是这么说的，这一定没有假，因为神甫对于欧洲所有的大富翁的财产都了如指掌。”

　　“那么，就算五十万吧。但说老实话，我倒没想到有那么多。”

　　“因为您的管家在跟您捣鬼。那方面您必须得改进一下。”

　　“您让我开了窍，”那位意大利人郑重地说，“我该请那位先生开路。”

　　基督山继续读着那封信：“‘他生平只有一件不如意的事。’”

　　“是的，的确，只有一件！”少校说，并叹息了一声。

　　“‘就是失掉了一个爱子。’”

　　“失掉了一个爱子！”

　　“‘是在他幼年时代让他家里的仇人或吉卜赛人拐走的。’”

　　“那时他才五岁！”少校两眼望着天，深深地叹了口气说。

　　“不幸的父亲！”基督山伯爵说，然后继续念道，“‘我给他以再生的希望，向他保证，说你有办法可以给他找回那个他毫无结果地寻找了十五年的儿子。’”少校带着一种无法形容的焦急的神色望伯爵。“这种事我有办法。”基督山说。

　　少校恢复了他的自持。“呵，呵！”他说，“那么这封信从头到尾都是真的了？”

　　“您不相信吗，巴陀罗米奥先生？”

　　“我，当然，当然相信。象布沙尼神甫这样一个担任教职的好人不可能骗人，也不可能跟人开玩笑，可大人还没有念完呢。”

　　“啊，对！”基督山说，“还有一句附言。”

　　“是的，是的，”少校跟着说，“还——有——一——句——附——言。”

　　“‘为了不麻烦卡瓦尔康蒂少校从他的银行提款，我送了他一张两千法郎的支票给他用作旅费，另外再请他向你提取你欠我的那笔四万八千法郎。’”

　　少校一脸焦急的神色一直持续到那句附言读完。

　　“好极了。”伯爵说。

　　“他说‘好极了，’”少校心中自语，“那么——阁下——”他答道。

　　“那么什么？”基督山问。

　　“那么那句附言——”

　　“哦！那么附言怎么样？”

　　“那么那句附言您也象那封信的正文一样可以接受吗？”

　　“当然喽，布沙尼神甫和我有点关系。我记不得到底是不是还欠着他四万八。可我敢说，我们不会因其中的差额起纠纷的。那么，您对于这句附言觉得很重要吗，我亲爱的卡瓦尔康蒂先生？”

　　“我必须得向您解释一下，”少校说，“因为十分信任布沙尼神甫的签字，我自己并没有另带着钱来，所以如果这笔钱保证不了的话，我在巴黎的情形就要很不好过了。”

　　“象您这么有身份的一位人物怎么可能在一个地方受窘呢？”基督山说。

　　“哦，说真话，我一个人都不认识。”少校说。

　　“但人家总认识您的吧？”

　　“是的，人家认识我，那么”

　　“请说吧，我亲爱的卡瓦尔康蒂先生。”

　　“那么您可以把这四万八千里弗付给我的了？”

　　“当然啦，随便您什么时候要都可以。”少校的眼睛惊喜地睁得圆圆的。“但请坐，”基督山说，“真的，我不知道自己脑子里想了些什么，竟让您站在那儿一刻钟。”

　　“没关系。”少校拖过一把圈椅，自己坐下了。

　　“现在，”伯爵说，“您想吃点儿什么东西吗？来一杯红葡萄酒，白葡萄酒，还是阿利坎特葡萄酒？”

　　“阿利坎特葡萄酒吧，如果不麻烦的话，我喜欢喝这种酒。”

　　“我有几瓶上好的。您用饼干下酒好不好？”

　　“好的。我吃点饼干，多谢您这样周到。”

　　基督山拉了拉铃，巴浦斯汀出现了。伯爵向他迎上去。

　　“怎么样？”他低声说道。

　　“那个青年来了。”贴身跟班也低声说道。

　　“你把他领到哪一个房间去了？”

　　“照大人的吩咐，在那间蓝客厅里。”

　　“对了，现在去拿一瓶阿利坎特葡萄酒和几块饼干来。”

　　巴浦斯汀走了出去。

　　“真的，”少校说，“这样打扰您，实在于心不安。”

　　“小事一桩，何足挂齿。”伯爵说。

　　巴浦斯汀拿了酒和饼干进来。伯爵把一只杯子斟满，但在另一只杯子里，他只把这种红宝石色的液体滴了几滴。酒瓶上满是蛛丝，还有其他种种比一个人脸上的皱纹更确切地证明这确是陈年好酒。少校也十分聪明地拿了那只斟满的酒杯和一块饼干。伯爵叫巴浦斯汀把那只盘子放在他的客人旁边，客人就带着一种很满意的表情啜了一口阿利坎特酒，然后又津津有味地把他的饼干在葡萄酒里蘸了蘸。

　　“哦，先生，您长住在卢卡是不是？您又有钱又高贵，又受人尊敬——凡是使一个人快乐的条件，您都具有了？”

　　“都具有了，”少校说，急忙吞下他的饼干，“真是都具有了。”

　　“您就缺少一样东西，否则就十全十美了，是不是？”

　　“就缺少一样东西。”那意大利人说。

　　“而那样东西就是您那个失踪的孩子！”

　　“唉，”少校拿起第二块饼干说，“那的确是我的一件憾事。”这位可敬的少校两眼望天，叹息了一声。

　　“尽管告诉我，那么，”伯爵说，“您这样痛惜的令郎，究竟是谁呢？因为我老是以为您还是一个单身汉。”

　　“一般都是那么说，先生，”少校说，“而我”

　　“是的，”伯爵答道，“而且您还故意证实那种谣传。我想，您当然是打算掩饰青年时代的一次不检点，免得社会上传得纷纷扬扬？”

　　少校的神色又复原了，重新装出他那种一贯的从容不迫，同时垂下他的眼睛，大概是想借此恢复他面部的表情或帮助他想象；他时不时朝伯爵偷看上一眼，但伯爵的嘴角上依然挂着那种温和的好奇的微笑。

　　“是的，”少校说，“我的确希望这种过失能瞒过所有人。”

　　“起因当然不能怪您，”基督山答道，“因为象您这样的人是不会犯这种过失的。”

　　“噢，不，当然不能怪我。”少校说着，微笑着摇摇头。

　　“得怪那位做母亲的？”伯爵说道。

　　“是的，得怪那位做母亲的——他那个可怜的母亲！”少校说道，并拿起第三块饼干。

　　“再喝一点酒，我亲爱的卡瓦尔康蒂，”伯爵一面说，一面给他倒第二杯阿利坎特葡萄酒，“您太激动啦。”

　　“他那可怜的母亲！”少校吞吞吐吐地说着，尽量想让他的意志完全控制住自己的泪腺，以使便出一滴假眼泪来润湿他的眼角。

　　“我想，她出身于意大利第一流家庭吧，是不是？”

　　“她的家庭是费沙尔的贵族，伯爵阁下。”

　　“她的名字是叫——”

　　“您想知道她的名字吗？”

　　“噢，”基督山说，“您告诉我也多余，因为我已经知道了。”

　　“伯爵阁下是无所不知的。”那意大利人说，并鞠了一躬。

　　“奥丽伐·高塞奈黎，对不对？”

　　“奥丽伐·高塞奈黎！”

　　“一位侯爵的小姐？”

　　“一位侯爵的小姐！”

　　“而您不顾她家庭的反对，总算娶到了她？”

　　“是的，我娶到了她。”

　　“您肯定把那各种文件都带来了吧？”基督山说。

　　“什么文件？”

　　“您和奥丽伐·高塞奈黎结婚的证书，你们的孩子的出生登记证。”

　　“我孩子的出生登记证？”

　　“安德烈·卡瓦尔康蒂的出生登记证——令郎的名字不是叫安德烈吗？”

　　“我想是的。”少校说。

　　“什么！您‘想’是的？”

　　“我不敢十分确定，因为他已经失踪了这么长时间了。”

　　“那倒也是，”基督山说。“那么您把文件都带来了吗？”

　　“伯爵阁下，说来十分抱歉，因为不知道非要用那些文件，所以我一时疏忽，忘了把它们带来了。”

　　“那就很不好办了。”基督山答道。

　　“那么，它们非要不可吗？”

　　“它们是必不可少的呀。”

　　少校用手抹了一抹他的额头。“哎呀，糟了，必不可少！”

　　“当然是这样，说不定这儿会有人怀疑到你们结婚的正当性或者你们孩子的合法性！”

　　“没错，”少校说，“可能会有人怀疑的。”

　　“倘若如此，您那个孩子的处境可就非常不乐观了。”

　　“那时他极其不利。”

　　“或许那会让他错过一门很好的亲事。”

　　“太糟了！”

　　“您必须知道，在法国，他们对这些是很看重的。象在意大利那样跑到教士那儿去说‘我们彼此相爱，请您给我们证婚’那是不行的。在法国，结婚是一件公事，正式结婚必须有无懈可击的证明文件。”

　　“那真不幸，我可没有这些必需的文件。”

　　“幸好，我有。”基督山说。

　　“您？”

　　“是的。”

　　“您有那些文件？”

　　“我有那些文件。”

　　“啊，真的！”少校说，他眼见着他此次旅行的目的要因缺乏那些文件而落空，也深怕他的健忘或许会使那四万八千里弗产生麻烦，“啊，真的，那就太走运了，是的，实在走运，因为我从来就没想到要把它们带来。”

　　“我一点都不奇怪。一个人不能面面俱到呀！幸亏布沙尼长神甫您想到了。”

　　“他真是个好人！”

　　“他非常谨慎，想得极其周到。”

　　“他真是一个值得钦佩的人，”少校说，“他把它们送到您这儿了吗？”

　　“这就是。”

　　“少校紧握双手，表示钦佩。

　　“您是在凯铁尼山圣·保罗教堂里和奥丽伐·高塞奈黎结婚的，这是教士的证书。”

　　“是的，没错，是这个。”那位意大利人惊诧地望着说。

　　“这是安德烈·卡瓦尔康蒂的受洗登记证，是塞拉维柴的教士出具的。”

　　“完全不错。”

　　“那么，拿走这些证件吧，不关我的事了。您可以把它们交给令郎，令郎自然要小心保存起来。”

　　“我想他一定会的！如果他遗失了”

　　“嗯，如果他遗失了怎么办呢？”基督山说。

　　“那么，”少校答道，“就必需得去抄一份副本，又得拖一些时间才能弄到手。”

　　“这事就难办了。”基督山说道。

　　“几乎是不可能办的。”少校回答。

　　“我很高兴看到您懂得这些文件的价值。”

　　“我认为它们是无价之宝。”

　　“哦，”基督山说，“至于那青年人的母亲——”

　　“至于那青年人的母亲——”那位意大利人焦急地照着重复了一遍。

　　“至于高塞奈黎侯爵小姐——”

　　“真的，”少校说，好象觉得眼前突然又冒出问题来了，“难道还得她来作证吗？”

　　“不，先生，”基督山答道，“而且，她不是已经——对自然偿清了最后的一笔债了吗？”

　　“唉！是的。”那意大利人回答。

　　“我知道，”基督山说，“她已经去世十年了。”

　　“而我现在才追悼她的不幸早逝！”少校悲叹着说，然后从他的口袋里掏出一块格子花纹的手帕，先抹抹右眼，然后又抹抹左眼。

　　“您还想怎么样呢？”基督山说，“大家都难逃一死。现在您要明白，我亲爱的卡瓦尔康蒂先生，您在法国不必告诉别人说您曾和令郎分离过十五年。吉卜赛人拐小孩这种故事在世界的这个区域并不经常发生，不会有人相信。您曾送他到某个省的某所大学去读书，现在您希望他在巴黎社交界来完成他的教育。为了这个理由，您才不得下暂时离开维亚雷焦，自从您的太太去世以后，您就一直住在那儿。这些就够了。”

　　“您是这样看吗？”

　　“当然啦。”

　　“好极了，那么。”

　　“如果他们听到了那次分离的事——”

　　“啊，对了，我怎么说呢？”

　　“有一个奸诈的家庭教师，让府上的仇人买通——”

　　“让高塞奈黎家族方面吗？”

　　“一点不错，他拐走了这个孩子，想让府上这一家族绝后。”

　　“这很说得过去，因为他是个独子。”

　　“好，现在一切都说妥了，这些又唤起的往事现在不要轻易忘记了。您肯定已经猜到我已经为您准备好一件意想不到的事了吧？”

　　“是件大喜事吧？”那意大利人问道。

　　“啊，我知道一个做父亲的眼睛和他的心一样是不容易被骗过的。”

　　“嘿！”少校说。

　　“有人把秘密告诉您了吧，或者您大概已猜到他在这儿了吧。”

　　“谁在这儿？”

　　“你的孩子——您的儿子——您的安德烈！”

　　“我的确猜到了，”少校带着尽可能从容的神气回答。“那么他在这儿了吗？”

　　“他来了，”基督山说道，“刚才我的贴身跟班进来的时候，他告诉我他已经来了。”

　　“啊！好极了！好极了！”少校说着，他每喊一声，就抓一抓他上衣上的纽扣。

　　“我亲爱的先生，”基督山说道，“我理解你这种感情，您需要有些时间来适应您自己。我可以用这点时间去让那个青年人准备好这一场想念已久的会见，因为我想他内心的急切也不亚于您呢。”

　　“这我可以想象得到。”卡瓦尔康蒂说道。

　　“好吧，一刻钟之内，您就可以和他在一起了。”

　　“那么您还用带他来吗？您难道还要亲自带他来见我吗？您真是太好啦！”

　　“不，我不想来插到你们父子之间。你们单独见面吧。但不必紧张，即使父子之间的本能不提示您，您也弄不错的。他一会儿从这扇门进来。他是个很好看的青年人，肤色很白——也许太白了一点——性格很活泼，您一会儿就可以看到他了，还是您自己来判断吧。”

　　“慢着点儿，”少校说，“您知道我只有布沙尼神甫送给我的那两千法郎，这笔款子我已经花在旅费上了，所以”

　　“所以您要钱用，那是当然的事，亲爱的卡瓦尔康蒂先生。嗯，这儿先付您八千法郎。”

　　少校的眼睛里奕奕闪光。

　　“现在我只欠您四万法郎了。”基督山说。

　　“大人要收条吗？”少校说着，一面把钱塞进他上装里面的口袋里。

　　“要收条干什么？”伯爵说。

　　“我想您或许要把它拿给布沙尼神甫看。”

　　“哦，您收到余下的四万法郎之后，给我一张整数的收条就行。我们都是君子，不必这么斤斤计较。”

　　“啊，是的，确实如此，”少校说道，“我们都是君子。”

　　“还有一件事。”基督山说。

　　“请说吧。”

　　“您可以允许我提个建议吗？”

　　“当然，我求之不得。”

　　“那么我劝您别再穿这种样式的衣服吧。”

　　“真的！”少校说，带着很满意的神气望望他自己。

　　“是的。在维亚雷焦的时候兴许可以穿它，但这种服装，不论它本身多么高雅，在巴黎早已过时了。”

　　“那真倒霉。”

　　“噢，如果您真的爱穿您这种旧式衣服，在您离开巴黎的时候可以再换上。”

　　“可我穿什么好呢？”

　　“您的皮箱里有什么衣服？”

　　“我的皮箱里？我只带了一个旅行皮包。”

　　“我肯定您的确没有带别的东西来。一个人何必带那么多东西来给自己添麻烦呢？而且，象您这样的一位老军人在出门的时候，总是喜欢尽可能地少带行李的。”

　　“就是因为这个我才——”

　　“但您是一个谨慎又有远见的人，所以您事先派人把您的行李运来。现在已经运到黎希留路太子旅馆了。您就住在那儿。”

　　“那么在那些箱子里——”

　　“我想您已经吩咐您的贴身跟班把您大概需要用的衣服都放进去了——您的便服和制服。逢到大场面，您必须穿上您的制服，看起来才威严。别忘了佩上您的勋章。法国人虽然还在嘲笑勋章，但总还是把它们戴在身上。”

　　“好极了！好极了！”少校喜不自禁地说。

　　“现在，”基督山说，“您已经做好了准备，不会再兴奋过度了，我亲爱的卡瓦尔康蒂先生，请等着和您那个失散的安德烈团聚吧。”

　　说着，基督山鞠了一躬，退到门帷后面，让少校自个儿沉浸在狂喜里。

　　（第五十五章完）

第五十六章　安德烈·卡瓦尔康蒂

　　基督山伯爵走进隔壁房间，也就是巴浦斯汀所说的那个蓝客厅的房间，看到里面有一个风度翩翩、仪表温雅的青年。

　　他在半小时前乘着一辆出租马车来到这里。他来登门求见的时候，巴浦斯汀轻易地认出了他是谁，因为伯爵事先已向他详细描述过来客的相貌，所以一看见这位黄头发、棕色胡子、黑色眼睛、白色皮肤、身材高大的青年，自然就毫无疑问了。

　　伯爵走进来的时候，这位青年正随便地躺在一张沙发上，用手里拿着的那根金头手杖轻轻敲打他的皮靴。一见伯爵进来，他赶紧站起来。“是基督山伯爵吧，我想？”他说。

　　“是的，阁下，我想您就是安德烈·卡瓦尔康蒂子爵阁下吧？”

　　“安德烈·卡瓦尔康蒂子爵。”青年一面重复说着这个头衔，一面鞠了一躬。

　　“您带了一封介绍信来见我，是不是？”伯爵说。

　　“我之所以没有提及那一点，是因为我觉得那个署名非常古怪。”

　　“‘水手辛巴德’，是不是？”

　　“一点不错。因为除了《一千零一夜》里那位声名赫赫的辛巴德外，我从来就不认识姓这个姓的任何一个人——”

　　“哦！他就是那个辛巴德的一个后裔，而且是我的一个好朋友。他是个非常有钱的英国人，为人古怪得几近疯狂。他的真名叫威玛勋爵。”

　　“啊，是这样！那就都明白了，”安德烈说，“那倒是很特别的。那么，这个英国人就是我在——啊——是的——好极了！伯爵阁下，我悉听您的吩咐就是了。”

　　“如果您说的都是实情，伯爵微笑着说道，“大概您可以把您自己和府上的事情讲一点给我听听？”

　　“当然可以，”青年说，他的神色很从容，显示他的记忆力很健全。“我，正如您所说的，是安德烈·卡瓦尔康蒂子爵，巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂少校的儿子——我们卡瓦尔康蒂这个家族的名字曾铭刻在佛罗伦萨的金书上。本族虽然还很富有（因为家父的收入达五十万，却曾遭受过许多挫折，而在我五岁的时候就让我那位奸诈的家庭教师拐走，所以我已经十五年没见到我生身之父了。等我到了能了解事实之年，可以自主以后，我就一直不停地找他，但都一无所获。最后，我接到您朋友的这封信，说家父在巴黎，并叫我亲自找您来打听他的消息。”

　　“真的，您所讲的这些话我觉得非常有趣，”基督山怀着阴沉的满意望着那个青年说，“您把您的所有心事都倾诉给敝友辛巴德做的很对，因为您的父亲的确就在这儿，而且正在寻找您。”

　　伯爵从走进客厅来的那一刻起，一直就没有一刻忽略过那个青年脸上的表情。他很佩服他神情的平定和声音的稳健；但一听到“您的父亲的确就在这儿，而且正在寻找您”这两句十分平常的话，小安德烈吃了一惊，喊道：“我的父亲！我的父亲在这儿？”

　　“这没有什么好怀疑的，”基督山答道，“令尊，巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂少校。”

　　那一时布满青年脸上的恐怖神色几乎立刻就烟消云散。

　　“啊，是的！当然是叫那个名字，”他说：“巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂少校。而您真的是说，伯爵阁下，我那位亲爱的父亲就在这儿吗？”

　　“是的，阁下，我甚至还可以再说上一句，我刚才还跟他在一起呢。他跟我讲起他失子的那些经过，我听后深受感动。确实，他在那一件事上的忧虑、希望和恐惧完全可以用作一首最哀怨动人的诗作的素材。有一天，他总算收到一封信，说拐走他儿子的那帮人现在愿意归还给他，至少可以通知他上哪儿去找，但要得到一大笔钱作赎金。令尊毫不迟疑，差人把那笔款子送到皮埃蒙特边境上，还带去了一张去意大利的护照。您那时是在法国南部吧，我想？”

　　“是的，”安德烈用一种尴尬的口气答道，’我是在法国南部。”

　　“一辆马车派在尼斯等您。”

　　“一点不错。它载着我从尼斯到热那亚，从热那亚到都灵，从都灵到尚贝里，从尚贝里到波伏森湖，又从波伏森湖到巴黎。”

　　“是这样！那么令尊应该在路上碰到您了，因为他恰好也是走那条路线来的，照此推算，路上经过的各站一点都不错。”

　　“但是，”安德烈说，“即使家父曾碰到过我，我也很怀疑他是不是还认得我，从他最后那次见我以来，我肯定已有多少变化了。”

　　“噢，俗话说父子天性呀。”基督山说。

　　“没错，”青年说，“我倒没有想到父子天性这一句俗语。”

　　“令尊的心里现在就对一件事还觉得有点不踏实，”基督山答道，“就是他迫切想知道您在离开他的那一段时间里情况。那些害您的人怎么对待您，他们对您的态度是否还顾及过您的身份。最后，他迫切想知道您是不是有幸地摆脱过精神上的不良影响，那肯定要比任何肉体上的痛苦更不可忍受，他希望知道您天生的优良本性有没有因为缺乏教育而被削弱。总之，您自己到底认为您能不能重新在社会上维持与您高贵的身份相称的地位。”

　　“阁下，”青年喃喃地说，简直吓傻了，“我希望没有什么谣言——”

　　“就我个人说，我第一次听到您的大名是那位慈善家敝友威玛告诉我的。我相信他初次和您相见的时候您的境况颇不愉快，但详细情形我不了解，因为我并没有细问，我不是一个好究根问底的人。您的不幸引起了他的同情，所以您那时候的状况肯定很有意思。他跟我说，他非常想恢复您所丧失的地位，一定要找到令尊不可。他真的去找了，而且显然已找到了他，因为他现在已经在这儿了。最后，敝友通知我您快要来了，并且给了我有关您前途的幸福的指令。我知道敝友威玛是个奇人，但他为人很诚恳，而且金矿一般富有，所以他可以随心所欲按他的怪癖行事而不必担心自己会倾家荡产，而我也已答应执行他的指令。先生，我现在站在赞助人位置上觉得有责任问您一个问题，请千万不必介意。按照您的财产和名份，您就要成为一位显赫人物，我很想知道，您所遭遇的不幸——这种不幸绝不是您自己所能应付，因此一点儿都不减少我对您的敬意——我很想知道，他们有没有做过什么而让您对快要踏入的那个社会茫然无知？”

　　“阁下，”青年回答，在伯爵说话的时候，他已逐渐恢复了他的自信心，“这方面您放心好了。把我从家父身边拐走的那些人，正象他们现在事实上已经表现出来的那样，从来都存心要把我卖回给他的，而出于使他们的交易获得最大利益的打算，最妙的办法，莫过于让我保全我的社会身份和天资，如果可能的话，甚至还需要加以改进。小亚细亚的奴隶主常常培养他们的奴隶当文法教师、医生和哲学家，以便可以在罗马市场上卖个好价钱，那些拐子待我也正是这样，所以我倒受了很好的教育。”基督山满意地微笑了一下，看来好象他原来并没想到安德烈·卡瓦尔康蒂先生能这样机警老练似的。“而且，”那位青年人继续说，“即使在教育上有什么不足的地方，或者对于既定的礼仪有什么违误之外，但念及我与生俱来以及此后始终伴随着我的整个幼年时代的不幸，他们也会予以谅解的。”

　　“很好，”基督山用一种局外人的口吻说，“悉听尊便，子爵，因为您的行为当然得您自己作主，而且跟您也最利害相关。但如果我是您，我对于这些奇遇就一个字都不说出去。您的身世简直就是一篇传奇式的故事。世人虽然喜欢夹在两张黄纸封面之间的传奇故事，但说来奇怪，对于那些装在活生生的羊皮纸里面的，却反而不肯相信，即使出之于象您这样一位体面的人物之口。我很想提醒您这一类的麻烦，子爵阁下。要是您对什么人谈起您这段动人的身世，那么您的话还没说完，就会传得沸沸扬扬，而且被认为象是编造的。您因此就不再是一个被拐走而又寻获的孩子，而会被人看作一个象夜间长出来的香蕈那样的暴发户。您也许会引起一些人小小的好奇心，而成了人们谈话的中心和流言蜚语的题目，看来总不是谁都愿意的。”

　　“我同意您的看法，伯爵阁下，”青年说道，在基督山的目光的逼视下，他的脸色不禁变得苍白起来。“这种结果的确不愉快。”

　　“但是，您当然用不着夸大您的不幸，”基督山说，“但也不必为了竭力避免以至顾此失彼。您必须下决心采取一条单纯的行动路线，而象您这么个聪明人，这个计划很容易做得到，而且也十分必要。您必须结交一些好朋友，以此来抵销那种您以前的微贱生活可能招致的偏见。”安德烈脸上顿然失色。“我本来可以提出来作您的担保人和可靠的顾问，”基督山说，“但我生性对我最好的朋友也有怀疑的态度，而且很愿意使他们对我也有这种态度，所以，要是背离了这条规则，我就等于在扮演外行角色，很有被嘲笑的危险，那未免就太傻了。”

　　“但是，伯爵阁下，”安德烈说，“我是威玛勋爵介绍来见您的，看他的份儿上——”

　　“是的，当然罗，”基督山打断他的话说，“我亲爱的安德烈先生，但威玛勋爵并没有忘记告诉我您的幼年生活颇多风波。”伯爵注视着安德烈的脸说，“我并不要求您向我说明，而且，正是因为免得您有求于任何人，才到卢卡去请令尊来的。您马上就可以见到他了。他的为人稍微有点拘谨和高傲，而且因为穿着制服关系，仪表上差了一点，但大家知道了他在奥地利军团中服役的时候，一切都可以得到谅解了。我们对奥地利人一般都不十分苛求。反正，您一会儿就会知道令尊是一位很体面的人物，我可以向您保证。”

　　“啊，先生，您让我放心了，我们分别已经这么久，所以我一点儿记不得他长什么样子了。”

　　“而且，您知道，在一般人们的眼睛里，一笔大家产是可以弥补一切缺陷的。”

　　“那么，家父真的很有钱吗，阁下？”

　　“他是位大富翁——他的年收入达五十万里弗。”

　　“那么，”青年急切地说，“我的境况一定可以很体面了。”

　　“最体面不过了，我亲爱的先生。在您住在巴黎的期间，他每年可以让您有五万里弗的收入。”

　　“真是这样的话，我情愿永远留在这儿了。”

　　“环境是您无能为力的，我亲爱的先生，‘谋事在人，成事在天’。”

　　安德烈叹息了一声。“但是，”他说，“在我留在巴黎而不必非得离开的期间，您真认为我可以拿到您刚才向我说过的那笔款子吗？”

　　“可以。”

　　“从家父手里拿吗？”安德烈略带不安地问。

　　“是的，您可以亲自向令尊要，那笔钱威玛勋爵可以担保。他按令尊的要求，在腾格拉尔先生那儿开了一个月支五千法郎的户头，腾格拉尔先生的银行是巴黎最保险的银行之一。”

　　“家父打算长住巴黎吗？”安德烈问。

　　“就住几天，”基督山答道。“他的职务原因，不便一次离开两三个星期以上。”

　　“啊，我亲爱的父亲！”安德烈喊道，显然很高兴他这么快就离开。

　　“所以，”基督山说，假装误会了他的意思——“所以我不再拖延你们这次难得的会面了。你做好准备去拥抱您的可爱的父亲了吗？”

　　“我希望您不会怀疑这一点。”

　　“去吧，那么，在客厅里，我的青年朋友，可以看见令尊正在那儿等候您。”

　　安德烈向伯爵深深地鞠了一躬，走进隔壁房间。基督山一直注视到看不见他了，然后按了一按一个机关。这个机关从外表看象是一幅画。按过之后，镜框滑开一块儿，露出一条小缝，小缝设计得非常巧妙，从那儿可以窥见那间现在卡瓦尔康蒂和安德烈所在的客厅里的一切情形。那位青年人随手把门带上，朝少校走过去，少校听到向他走过来的脚步声，就站起身来。“啊！我亲爱的爸爸！”安德烈说，声音很响，希望让隔壁房间里的伯爵听得到，“真的是您吗？”

　　“你好吗，我亲爱的儿子？”少校郑重地说。

　　“经过这么多年痛苦的分别后，”安德烈以同样的口吻说，并瞟了一眼那扇门，“现在又重逢了，多么让人快活！”

　　“真是这样，经过这么多年的分别。”

　　“您不拥抱我吗，大人？”安德烈说。

　　“可以的，如果你愿意的话，我的儿子。”少校说。于是那两个男人象在舞台上演戏样的拥抱起来，也就是各自把头搁在对方的肩胛上。

　　“那么我们又团圆了吗？”安德烈说。

　　“又团圆啦！”少校回答。

　　“永远不分离了吗？”

　　“哦，关于那一点，我想，我亲爱的儿子，您现在一定在法国住惯了，快把它当作你的祖国了吧。”

　　“实际上，”青年说，“要我离开巴黎，我真难过极了。”

　　“对于我，您得知道，我是不能长期离开卢卡的，所以我得尽快赶回意大利去。”

　　“但在您离开法国以前，我亲爱的爸爸，我希望您能把那些证明我身份的必要证明文件交给我。”

　　“当然喽，我这次就是专门为这件事来的。我费了那么大的苦心来找你——就是为了要把那些文件交给你——我实在不想再来找一次了，要是再找一次的话，我的残年都要耗费在这上面啦。”

　　“那么，这些文件在哪儿呢？”

　　“就在这儿。”

　　安德烈把他父亲的结婚证书和他自己的受洗证明书一把抢过来，急不可待地打开它们（在此情此景之下，他的急切是很自然的），然后十分迅速地把它们看了一遍，看得出他是常看这一类文件的；从他脸上的表情可以看出他对文件的内容极感兴趣。他看完那些证件的时候，他的脸上洋溢出一种无比兴奋的表情。他用一种最古怪的微笑望着少校，用非常纯正的托斯卡纳语说：“那么意大利已废止苦役船了吗？”

　　少校身子挺得笔直。“什么？这个问题是什么意思？”

　　“因为编造这一类文件是要吃官司的。在法国，我最最亲爱的爸爸啊，只需做一半这种程度的手脚，他们就会把您送到土伦去呼吸五年监狱里的空气的呀。”

　　“请你把你的意思说明一下好不好？”少校极力做出一种庄重的神气说。

　　“我亲爱的卡瓦尔康蒂先生，”安德烈用一种诚恳的神态握住少校的手臂说，“你做我的父亲得了多少钱？”少校想说话，但安德烈压低了声音继续说，“无聊！我给你做个榜样好使你放心，他们一年付我五万法郎做你的儿子，因此，你能明白我决不愿意不承认你做我的爸爸。”少校焦急地往四下看了一眼。“你放心吧，只有我们两个人，”安德烈说，“而且，我们是在用意大利语谈话。”

　　“哦，那么，”少校答道，“他们付我五万法郎。”

　　“卡瓦尔康蒂先生，”安德烈说，“你相不相信童话？”

　　“我以前是不相信的，但我真的觉得现在几乎不得不相信它们啦。”

　　“那么，你总该有点证据吧？”

　　少校从他的口袋里摸出一把金币来。“你看，”他说，很明白吧。”

　　“那么，你认为我可以相信伯爵的许诺吗？”

　　“我当然相信。”

　　“你真相信他会对我恪守他的诺言？”

　　“恪守信上的话，但同时，请记住我们必须继续扮演我们各自的角色。我当一位慈父——”

　　“我当一个孝子，既然他们选定了我做你的后代。”

　　“你这个‘他们’是指谁？”

　　“天知道！我也说不出来，但我指的是那些写信的人。你收到了一封信，是不是？”

　　“是的。”

　　“谁写给你的？”

　　“一个什么布沙尼神甫。”

　　“你认不认识他？”

　　“不认识，我从来没有见过他。”

　　“他在那封信里说了些什么？”

　　“你能答应不出卖我吗？”

　　“这一点你尽管放心，你很明白，我们有着共同的利害。”

　　“那么你自己去念吧。”于是少校把一封信交到那青年手里。安德烈低声念道：“你穷困潦倒，等待你的是一个凄凉的晚年。你想发财吗，或者至少不仰赖他人？马上动身到巴黎去，找香榭丽舍大道三十号门牌的基督山伯爵去要你的儿子。这个儿子名叫安德烈·卡瓦尔康蒂，是您和高塞奈黎侯爵小姐的婚姻果实，五岁的时候被人拐走。为了免得让你怀疑写这封信的人的真诚，先附奉两千四百托斯卡纳里弗的支票一张，请到佛罗伦萨高齐银行去兑现；并附上致基督山伯爵的介绍函一封，函内述明我许你向他提用四万八千法郎。记住到伯爵那儿去的时间是在五月二十六日晚上七点钟。

　　——布沙尼神甫“一样的东西。”

　　“你是什么意思？”少校说。

　　“我的意思是我收到一封差不多一样的信。”

　　“你？”

　　“是的。”

　　“布沙尼神甫写来的？”

　　“不。”

　　“谁，那么？”

　　“一个英国人，名叫威玛勋爵，他化名叫水手辛巴德。”

　　“那么对他，你对布沙尼神甫知道得并不比我多吧。”

　　“你错了，在那一方面，我比你好一些。”

　　“那么你见过他喽？”

　　“是的，一次。”

　　“在哪儿见的？”

　　“啊！那一点恰恰我不能告诉你，如果告诉了你，你就会跟我一样明白了，我并不想那样做。”

　　“信里面讲了些什么？”

　　“念吧。”

　　“你很穷，你的未来阴暗无望。你想做一个贵人吗，喜不喜欢发财和自由自在？”

　　“我的天！”青年说，“这样的问题还可能有两种答案吗？”

　　“请到尼斯去，你可以在几尼司门找到一辆等候你的驿车。经都灵、尚贝里、波伏森湖到巴黎。在五月二十六日晚上七点钟到香榭丽舍大道去找基督山伯爵，找他要你的父亲。你是卡瓦尔康蒂侯爵和奥丽伐·高塞奈黎侯爵小姐的儿子。侯爵会给你一些文件证明这件事实，并许你用那个姓在巴黎社交界出现。至于你的身份，每年有五万里弗的收入就可以过得很不错了。附上五千里弗的支票一张，可到尼斯费里亚银行去兑现，并附上致基督山伯爵的介绍函一封，我已嘱他供给你一切所需。水手辛巴德”

　　“好极了！”少校说，“你说，你已见过伯爵，是不是？”

　　“我刚才刚从他那儿来。”

　　“他有没有证实信上所说的那一切？”

　　“证实了。”

　　“你明白不明白是怎么一回事？”

　　“一点不明白。”

　　“其中肯定有一个受骗的人。”

　　“反正不会是你，也不会是我。”

　　“当然不是。”

　　“嗯，那么——”

　　“你以为这个与我们无关吗？”

　　“一点不错，我正想这么说。我们把这出戏演到底吧，闭着眼睛干就行了。”

　　“同意，你看吧，我一定把我的角色演得好好的。”

　　“我对此丝毫不怀疑，我亲爱的爸爸。”

　　基督山在这个时候又走进客厅。听到他的脚步声，两个男人就互相搂抱在了一起。伯爵进来的时候，他们仍然这样拥抱着。

　　“啊，侯爵，”基督山说，“看来您对于幸运之神送还给您的这个儿子并不失望吧。”

　　“啊，伯爵阁下，我高兴得不能再高兴了。”

　　“您感觉如何？”基督山转过去对那个青年人说。

　　“我吗？我的心里充满着欢乐。”

　　“幸福的父亲！幸福的儿子！”伯爵说。

　　“只是有一件事情还让我发愁，”少校说，“因为我必须马上离开巴黎。”

　　“啊！我亲爱的卡瓦尔康蒂先生，”基督山说，“我希望您赏脸让我介绍您见见我的几位朋友，我想您可以在见过他们以后再走。”

　　“我悉听您的吩咐，阁下。”少校答道。

　　“现在，阁下，”基督山对安德烈说，“把您的真实情形说出来吧。”

　　“说给谁听？”

　　“咦，说给令尊听呀，把您的经济状况说些给他听听。”

　　“啊，真的！”安德烈说，“您说到我的心里去啦。”

　　“您听到他说的话了吗，少校？”

　　“我当然听到了。”

　　“可您懂不懂呢？”

　　“懂。”

　　“令郎是说他需要钱用。”

　　“哦！您叫我怎么办呢？”少校说。

　　“您当然应该给他一点喽。”基督山回答。

　　“我？”

　　“是的，您！”伯爵说，同时向安德烈走过去，把一包钞票塞到青年的手里。

　　“这是什么？”

　　“令尊给的。”

　　“家父给的？”

　　“对，您刚才不是跟他说您要钱用吗？他委托我把这包钱给您。”

　　“这算是我的一部分收入吗？”

　　“不算，这是您在巴黎的安家费。”

　　“啊！我的爸爸多伟大呀！”

　　“别嚷嚷！”基督山说，“他不想让您知道这是他给您的。”

　　“我很理解他这种体贴的心思。”安德烈说，连忙把钞票塞进他的口袋。

　　“现在，二位，我祝你们晚安。”基督山说道。

　　“我们什么时候才能再有幸见到您呢？”卡瓦尔康蒂问。

　　“啊，对！”安德烈说，“我们在什么时候才可以再这么与你愉相见快呢？”

　　“星期六，如果你们——是的——让我想想看——星期六。星期六晚上我在欧特伊村芳丹街二十八号的别墅里请客人吃饭。我请了几个人，其中就有你们的银行家腾格拉尔先生。我自然会介绍你们和他见面，他必需见了你们二位的面才能付钱给你们。”

　　“要穿礼服吗？”少校说，这几个字说得铿锵有劲。

　　“噢，是的，当然罗！”伯爵说，“制服，十字章，扎脚裤。”

　　“我穿什么呢？”安德烈问。

　　“噢，很简单，黑裤子，黑皮鞋，白背心，一件黑色或蓝色的上装，一个大领结。您的衣服可以到勃林或维罗尼克那儿去订做。要是您不知道他们住在哪儿，巴浦斯汀可以告诉您。您的服装愈少修饰，效果就愈好，因为您是一个有钱人。如果您要买马，可以到德维都那儿去买，要是买马车，可以去找倍铁斯蒂。”

　　“我们几点钟来？”青年问道。

　　“六点钟左右。”

　　“我们那时一定到。”少校说。

　　卡瓦尔康蒂父子向伯爵鞠了一躬，告辞而去。基督山走到窗户前，看看他们手挽着手正往大街对面走。“这两个光棍！”他说。“可惜他们不真是父子！”于是，在沉思一会儿之后，“走，我去看看莫雷尔去！”他说，“我觉得这种厌恶感简直比憎恨还叫人受不了。”

　　（第五十六章完）

第五十七章　幽会

　　现在请本书的读者务必允许我们再把你引领到维尔福先生屋后的那块儿园地上。在那扇半隐在大栗树后面的门外，我们将可以见到几位我们相识的人物。这次是马西米兰先到。他耐心地在等候一个人影从树丛里出来，焦急地等着石子路上发出轻巧的脚步声，那盼望已久的声音终于听到了，他本来只等一个人，但他却觉察到有两个人在向他走过来。瓦朗蒂娜的迟到得怪腾格拉尔夫人和欧热妮的拜访，她们的拜访超出了她所预想的时间。于是，为了表示不失信于马西米兰，她向腾格拉尔小姐建议，邀她到花园里去散一次步，以此表明她的迟来虽然肯定要令他感到烦恼，但却并不是她自己过错。

　　那位青年以爱情的直觉，立刻明白了她这种无可奈何的境况，心里很感安慰。而且，虽然她避免来到晤谈的范围以内，瓦朗蒂娜却做得很巧妙，可以使马西米兰看到她走来走去；而每一次走过的时候，她总要设法趁她同伴不注意向青年投来一个情意绵绵的眼光，象是在说：“耐心一点！你看出这不是我的错。”马西米兰很善于忍耐，于是就在心里比较着这两位姑娘来消磨时间——一个肤色白晰，有一对水汪汪温柔的眼睛，温雅地微微弯着身体，象一棵垂着的杨柳；另外一个肤色略黑，富有一种严峻傲慢的表情，身子挺直，象一棵白杨树。不消说，在青年的眼里，瓦朗蒂娜当然不会相形见绌。约莫半小时以后，小姐们回去了，马西米兰知道腾格拉尔小姐的访问终于已告一段落。不到几分钟，瓦朗蒂娜一个人又走进花园里来。因为怕别人注意到她回来，她走得很慢，并不立刻直接走近门边，而是先在一张凳子上坐下来，小心地向四周看了看，确定没有人在监视她后，立刻起身，急忙忙地向门口走来。

　　“晚上好，瓦朗蒂娜。”一个声音说。

　　“晚上好，马西米兰。我让你等了一些时间，但你已经看出我迟到的原因了。”

　　“是的，我认得腾格拉尔小姐。但我不知道你和她这么密切。”

　　“谁跟你说我们很密切，马西米兰？”

　　“没有谁告诉我，看起来你们好象是这样。从你们边走边谈的那种样子上看来，别人家以为你们是两个在那儿互诉秘密的女学生呢。”

　　“我们刚才谈了一番心事，”瓦朗蒂娜答道。“她对我说她不愿意和马尔塞夫先生结婚，而我也向她承认：我一想到要嫁给伊皮奈先生，就感到那么的痛苦。”

　　“可爱的瓦朗蒂娜！”

　　“这可以向你表明为什么你能看到我和欧热妮之间有那种坦率的态度，这是因为在谈到我不爱的那个人的时候，我想到了我所爱的那个人。”

　　“啊，你是多么尽善尽美呀，瓦朗蒂娜！你有一种决不等同于腾格拉尔小姐的气质！就是那种无法言说的娇柔。而这种娇柔对于一个女人，正好象香气对于花和美味对于果子一样，美并不是我们对于花和果所要求的唯一的东西。”

　　“这是你心里的爱让你对一切产生这种看法。”

　　“不，瓦朗蒂娜，我向你保证。你们在花园里散步的时候，我把你们两个人都观察了一番，凭良心说，虽然我丝毫不想故意贬低腾格拉尔小姐的美，但我没法理解有什么男子能真的爱她。”

　　“那是因为，正如你所说的，马西米兰，我在那儿的缘故。因为有我在旁边，你就不公平啦。”

　　“不，但告诉我——这纯粹是一个因为我好奇的问题，因为在我脑子里出现了一些和腾格拉尔小姐有关的念头，所以才问的——”

　　“噢，一定是些非常不公平的念头，我用不着问就知道了。在你们批评我们这些可怜女子的时候，我们不用想得到宽容。”

　　“至少你不能否认，你们自己互相批评的时候，也是非常苛刻的。”

　　“如果我们苛刻，那是因为我们一般总是在激动的情绪之下进行批评的。不过说说你的问题吧。”

　　“腾格拉尔小姐这次反对和马尔塞夫先生结婚，是不是因为另有所爱的缘故？”

　　“我已经跟你说，我和欧热妮算不上十分亲密。”

　　“是的，但小姐们用不着十分亲密就可以互诉心事。还是承认吧，你的确向她问过这个问题吧。啊，你在那儿笑啦。”

　　“大概你已经知道那一段谈话了吧，我们和你就隔了这一道木板，它可保不住什么秘密。”

　　“嘿，她怎么说？”

　　“她对我说她谁都不管，”瓦朗蒂娜说，“她一想到结婚就讨厌。她宁可永远过一种无拘无束的独立生活。她几乎还希望她父亲破产，那样她也许可以象她的朋友罗茜·亚密莱小姐那样当上一名艺术家。”

　　“啊，你看——”

　　“嗯，你想到了什么念头？”瓦朗蒂娜问。

　　“没有什么。”马西米兰微笑着回答。

　　“那么你为什么要笑呢？”

　　“咦，你自己把眼睛盯着我的呀。”

　　“你要我走吗？”

　　“啊，不，不！我们谈谈你吧。”

　　“对了，我们在一起的时间最多还剩下十分钟了。”

　　“天哪！”马西米兰大失所望地说，瓦朗蒂娜用一种忧郁的口吻说，“我对你不过是一个可怜的朋友。可怜的马西米兰，你本来命中注定是该享福的，但你过的都是一种什么样的生活呵！我常常责备我自己，我向你保证。”

　　“哦，那有什么关系，瓦朗蒂娜？只要我自己愿意不就得啦。我甚至都想：虽然这种长期没结果的情形很叫我痛苦，但只要和你相处上五分钟，或者从你的嘴里听上两句话，我就感到心满意足。而且我也深信：上帝既然造了两颗象我们这样和谐的心，几乎还奇迹般的把这两颗心联在一起，它不会最后又把我们分开的。”

　　“这几句话说得真好，我谢谢你。我们两个人都心怀希望吧，马西米兰，这可以让我快乐一点。”

　　“瓦朗蒂娜，你这样匆匆地要离开我，到底还有什么事？”

　　“我不知道。维尔福夫人派人来请我去，说她要跟我谈谈，而且这次谈话关系到我的一部分财产。叫他们把我的财产拿去吧，我已经太富有啦，也许他们拿走以后，我就可以平平静静地过日子了。如果我穷了，你还是会这样爱我吧，是不是，马西米兰？”

　　“噢，我会永远爱你。只要我的瓦朗蒂娜在我的身边，而且我能确实感到没有什么人可以再把她从我手里夺走，贫富对我又有什么要紧的呢？但你不担心这次谈话大概会和你的婚事有关吗？”

　　“我不这样想。”

　　“现在，听我说，瓦朗蒂娜，什么都不必怕，因为只要我活着，除你之外，我决不会再爱别的人。”

　　“你说这句话是想让我觉着踏实吗，马西米兰？”

　　“原谅我，你说得对——我真笨。哦，我是想告诉你，那天我遇到了马尔塞夫先生。”

　　“嗯？”

　　“你知道，弗兰兹先生是他的朋友。”

　　“那又怎么样？”

　　“马尔塞夫先生接到弗兰兹的一封信，说他很快就要回来了。”

　　瓦朗蒂娜的脸变得煞白，她倚到门上防止跌倒。“这能是真的吗？维尔福夫人是为这件事来叫我的吗？不，这种消息好象不会要她来通知我。”

　　“为什么不会？”

　　“因为——我也不知道为什么——但看来维尔福夫人暗地里反对这件婚事，虽然她并没有公开表示反对。”

　　“是吗？那么我觉得我简直该崇拜维尔福夫人的了。”

　　“别这样忙着去崇拜她。”瓦朗蒂娜面带忧郁的微笑着说。

　　“如果她反对你嫁给伊皮奈先生，她多半是愿意另提别的亲事呀。”

　　“不要那么想，马西米兰。维尔福夫人并不是挑剔男方，她压根儿反对结婚。”

　　“反对结婚！如果她那么讨厌结婚，她自己为什么要结婚呢？”

　　“你没有理解我的意思，马西米兰。大约在一年以前，我谈起过要到修道院去，维尔福夫人虽然说了很多她认为出于责任非说不可的话，但暗底里却赞成那个建议。我的父亲在她的怂恿之下也同意了，只是为了我那位可怜的祖父，我才最后放弃了那个计划，你绝对想象不到当那位老人家望着我的时候，他的眼睛里流露出怎样的一种表情——他在这个世界上只爱我一个人，而我也敢说只有我一个人爱他。当他听说我的决定的时候，我永远忘不了他那种责备的眼光，和两行珠子般流到他那僵硬的脸颊上的无比绝望的泪水。啊，马西米兰，我当时多么懊悔不该产生那种想法，所以我跪到他的脚下，喊道：‘原谅我，请原谅我，我亲爱的爷爷，不论他们怎样对待我，我永远不离开您了。’我说完以后，他感激地抬起头，可没有说一句话。啊，马西米兰，我大概还得受许多罪，但我觉得我祖父当时的目光已够弥补一切遗憾了。”

　　“可爱的瓦朗蒂娜，你是个天使。我真的不知道象我这么一个在沙漠里东征西剿，以砍杀阿拉伯人为业的人——除非上帝真的认为他们是该死的异教徒——我不知道我有什么值得得到上帝优待的地方，他把你托付给我。但告诉我，你不结婚对维尔福夫人能有什么好处呢？”

　　“我不是告诉过你我很有钱，太有钱了吗，马西米兰？我从我的母亲身上可以继承到五万里弗左右的收入。我的外祖父和外祖母，就是圣·梅朗侯爵夫妇，也可以给我同样大数目的钱，而诺瓦蒂埃先生很明显也想立我做他的继承人。我的弟弟爱德华，他的母亲没有什么东西可以遗赠给他，所以和我一比，他就困难多了。嗯，维尔福夫人疼爱那个孩子象一块心头肉，如果我做了修女，我的全部财产就归到父亲所有了——他可以继承侯爵夫妇和我的财产——再经他转给他儿子。”

　　“啊！真不可思议，一个这样年轻美丽的女人竟会这样贪心。”

　　“她倒也不是为了她自己，而是为了她的儿子。你认为那是一种罪恶，但从母爱用度看，这还是一种美德呢。”

　　“可你不能妥协一下，分一部分你的财产给她的儿子吗？”

　　“我怎么能提出这样的一项建议呢，特别是对一个总自认为对金钱毫无兴趣的女人？”

　　“瓦朗蒂娜，我从来把我们的爱当作一个神圣的东西。所以我拿恭敬的幕布把它包裹起来，藏在我灵魂的最深处，没有哪一个人知道它的存在，甚至我的妹妹也不知道。瓦朗蒂娜，你准不准许我向一个朋友透露我对你的爱，跟他结一个莫逆之交？”

　　瓦朗蒂娜吃了一惊。“一个朋友，马西米兰，这个朋友是谁？我有点担心。”

　　“听我说，瓦朗蒂娜。你有没有在那个人身上感受到过一种强烈的同情心？虽然只是第一次见到他，你却感觉好象已经和他相识已久。你会在心里不断地问到底以前是在什么时候和什么地方跟他结识的，而虽然再也想不起那时间和地点，但你却依然相信以前肯定有过这么一次经历，而这种同情心只不过是一种旧事重现心头而已？”

　　“是这样。”

　　“嗯，当我第一次看到那个怪人的时候，我心里的感觉正是那样。”

　　“怪人，你说？”

　　“是的。”

　　“那么，你认识他挺长时间了吗？”

　　“不过有八九天吧。”

　　“你难道竟把一个才认识了八九天的人当作你的朋友吗？啊，马西米兰，我希望你不是把朋友这个称号的价值定得再高一点吧。”

　　“从逻辑上说你是对的，瓦朗蒂娜。但不论你说什么，我绝不能拒绝这种本能而来的情感。我相信我未来的一切幸福一定和这个人有联系——有时候，他那一对洞察一切的眼睛似乎已预见到了一切，而他那双有力的手好象在驱动所有一切的实现。”

　　“那么他肯定是一位预言家了。”瓦朗蒂娜微笑着说。

　　“一点不错！”马西米兰说，“我常常不由自主相信他有预言本领——特别是预言好消息。”

　　“啊！”瓦朗蒂娜带着一种忧伤的口气说，“让我见见这个人好吗，马西米兰，他大概可以告诉我到底能不能获得我所需要的爱，来补偿我经受的那么多痛苦。”

　　“我可怜的姑娘！你已经认识他啦。”

　　“我认识他？”

　　“是的，救你的后母和她儿子的性命的就是他。”

　　“基督山伯爵？”

　　“正是他。”

　　“啊！”瓦朗蒂娜喊道，“他是维尔福夫人的好朋友，绝不可能再做我的朋友了。”

　　“维尔福夫人的朋友！绝不可能，我想你一定弄错了。”

　　“不，我一点儿没有弄错，因为我可以向你保证，他干预我们家务的威力简直大得无边。我的后母谄媚他，把他看成一部集人类所有智慧于一身的百科全书。我的父亲敬佩他，说他以前从没听见有人以这样雄辩的论调表达过如此崇高的人生观。爱德华崇拜他，他虽然怕伯爵那一对乌溜溜的大眼睛，但只要伯爵一到，他就会跑上去迎接他，扳开他的手，在那两只手里，他肯定能找到一件好玩的礼物——基督山先生对我们家里的每一个人好象都有一种神秘的、几乎不可抗拒的控制力。”

　　“如果真是如此，我亲爱的瓦朗蒂娜，那么你一定也已感觉到了或者用不多久就会感觉到他的出现的好处。他在意大利遇到阿尔贝·马尔塞夫，他把他从强盗那里解救了出来。他去见腾格拉尔夫人，送了她一件高贵的礼物。你的后母和她的儿子经过他的门前，他的黑奴救了他们的性命。这个人显然拥有控制力。我从来没见过其他人能象他这样把朴实和华丽调和得这样和谐。他的笑是如此甜蜜，在他向我微笑的时候，我想象不出他的笑对其他人是苦涩的。啊，瓦朗蒂娜，告诉我，他有没有那么对你笑过？如果有的话，放心吧，你就要快乐了。”

　　“我！”青年女郎说，“他连瞟都不瞟我一眼呢，正相反，如果我偶而碰见他，他好象倒要故意避开我。啊，他并不宽宏大量，他也没有你所说的那种非凡的智慧——因为，如果他有的话，他就会看出我的不幸。如果他真宽宏大量的话，看到我这么忧闷和孤独，他就会使用他的力量来帮助我幸福。再者，如果象你所说的，他象太阳一样，他就会拿一缕赋予生命的光芒来温暖我的心。你说他爱你，马西米兰，你怎么了解他的动机？人们对象你这么一位挂着一把长长的指挥刀、蓄着一脸威猛小胡子的军官总是很尊敬的，但认为欺负我这样一个只会哭泣可怜的姑娘是没什么了不起的。”

　　“啊，瓦朗蒂娜，我肯定你弄错了。”

　　“如果不如此的话，如果他对我使用外交手腕——就是说，如果他是那种为了最终可以获得支配权力而先是用各种手段来取得全家每一个成员的外交家的话——他就会，哪怕一次也好，赐给我那种你绝口称颂的微笑。可是不，他看出我很不快乐，他知道我对他毫无用处，所以他一点都不注意我。谁知道呢？也许为了要讨好维尔福夫人和我的父亲，他都可以尽可能地迫害我。他不应该这样不把我放到眼里，这是不公平的，毫无理由的。啊，原谅我，”瓦朗蒂娜说，她注意到了她的话在马西米兰心里产生的影响，“我不好，我的心里根本就没有那个人的一点儿痕迹，信口批评了他一通。我不否认他有你所说的那种力量，也不否认我也感到过那种力量的存在，但从我这方面说，与其说那种力量能带来什么好处，还不如说它能带来祸害更确切些。”

　　“好了，瓦朗蒂娜，”莫雷尔叹了一口气说，“我们不再讨论这件事情了吧。我什么都不跟他说就是了。”

　　“唉！”瓦朗蒂娜说，“我知道我让你很痛苦。噢，我希望有一天能握着你的手请你原谅。但我的确对他抱着并不是毫无根据的偏见。告诉我，这位基督山伯爵给了你什么好处？”

　　“我得说你这个问题很叫我为难，瓦朗蒂娜，因为我说不出伯爵给我过什么明显的好处。可是，就象我已经跟你说过的，我对他有一种油然生发的爱，这种爱的来源我没法向你解释。太阳给了我什么好处没有？没有，它用它的光芒温暖了我，因为有了它的光芒，我可以看见你，如此而已。再譬如，某种花的香味给我什么好处了没有？没有，它的香味令我的嗅觉感到很舒适——如果有人问我为什么要赞美它，我只能如此的说。我对他的友情跟他对我的一样不可思议，一样说不出一个所以然来。一个隐约的声音好象在向对我耳语，说这一次突然的邂逅一定不是偶然的。在他最简单的举止上和他最深层的思想里，我发觉都和我有什么关系，你也许要取笑我，但我告诉你，自从我认识了这个人以来，我就有了一个荒唐的念头，觉着我所遇到过的一切好运都是由他创造出来的。你会说，没有这种佑护我也活过了三十年了，是不是？没有关系——但等一等，且让我举一个例子。他请我星期六到他那儿去吃饭，在他，这不过是一件极其自然的事情。好，后来我又听到了什么消息？这次请客，你的母亲和维尔福先生都要来。我将在那儿见到他们。谁知道这样的会见以后会带来怎样的好处呢？这种事情表面上看最简单不过，但我却从中看出一些惊人的意义，从中得到了一种奇怪的信心。我对我自己说，这位奇人表面上好象是为了大家，而实际上是有意为我做的安排，让我有机会会一会维尔福先生夫妇的。我也承认，有时候我都想从他的眼睛里去探究他到底是否已经猜透了我们的秘密恋爱。”

　　“我的好朋友，”瓦朗蒂娜说，“要是我老是听你这样没头没脑的说话，我真的要为你的理性担心，把你看做一个幻想家了。这一次会面，除了纯粹巧合以外，你真不能看出什么别的意义来吗？请稍微想一想。我的父亲从来不出门，他几次都想谢绝这个邀请。维尔福夫人却正相反，她特别想去看看这位奇怪富翁家里的情形，费了老大的劲儿才说服我的父亲陪她一起去。不，不！我前面说的话并没有错，马西米兰，除了你和我那个略强于僵尸一点的祖父以外，我在这个世界上再没有人可求助了。”

　　“从逻辑上讲，我知道你是对的，”马西米兰说，“你那甜蜜的话音平常对我是那么有魅力，但今天却没有说服我。”

　　“可你的话也没有说服我，”瓦朗蒂娜说，“我必须说，如果你不能给我更有说服力的证据——”

　　“我还有一个证据，”玛西米兰迟迟疑疑地说，“但是——的确，瓦朗蒂娜，我自己也不得不承认它比第一个理由更要荒唐。”

　　“那就糟了。”瓦朗蒂娜微笑着说。

　　“我对于这件事还没有断定。十年的军旅生活教给我相信，有时我的想法要靠突如其来的灵感所决定，因为那种神秘的冲动好几次救了我的命，它使我往右或往左躲开，那致命的枪弹因而就从我的身边擦身而过。”

　　“亲爱的马西米兰，你为什么不把你的死里逃生归功于我的祈祷呢？当你不在的时候，我就不再为我自己祈祷了，只是一个劲儿地为你祷求平安。”

　　“是的，自从你认识了我以后确实如此，”莫雷尔微笑着说，“但那可不能适用于我们还没认识的时候呀，瓦朗蒂娜。”

　　“你这个人真叫人恼火，一点都不肯相信我的话，不过我还是听听你自己都认为是荒唐的第二个证据吧。”

　　“嗯，从这个缺口往那边看，你可以看到那匹我骑到这儿来的那匹新买的骏马。”

　　“啊，这匹马真健壮呵！”瓦朗蒂娜喊道，“你干吗不把它牵到门边来呢！我可以和它说说话，它会明白我的。”

　　“你看，它是一匹非常名贵的牲口，”马西米兰说。“嗯，你知道我的手头并不宽裕，而且素有‘理智人’之称。我到一个马贩子那儿去，看到了这匹漂亮的马。我给它起好名子叫米狄亚。我问要什么价钱，他们说要四千五百法郎。所以我就只好打肖这个心思了，这你可以想象得到。但我得说我走开的时候心里很沉重，因为那匹马十分友好地望着我，用它的头在我的身上摩来蹭去，而且当我骑在它身上的时候，它又用最讨好的姿态一个接一个地腾跃。当天晚上，几个朋友来看我——夏多·勒诺先生、德布雷先生，还有五六个你连名字都没听说过的绅士。他们提议打牌。我是从来不玩牌的，因为我既没有多少钱可输，也穷不到想去赢别人的钱来花。但他们是在我的家里，你知道，所以总好叫人去拿牌一点儿办法都没有，就在他们在桌子旁边坐下来的时候，基督山先生到了。他也在他们中间坐了一个位子，大家于是玩起来，结果我赢了。说来真有点不好意思，我竟然赢了五千法郎。到午夜我们才分手。我捺住心头的喜悦，就跳上一辆轻便马车，快马加鞭，驶到马贩子那儿。我兴奋地一个劲拉门铃。来开门的那个人一定以为我是个疯子，因为我不由分说冲到马厩里。米狄亚正站在马槽前吃草，我马上把鞍子和辔勒套上去，而它也极其温顺地由我摆布，于是把四千五百法郎放到那莫名其妙的马贩子手里，我就驰向香榭丽舍大道，要在那儿跑一夜马，以了却我的心愿。当我骑马走过伯爵门前的时候，我看到有一个窗口里还透着灯光，而且我好象看到了他的影子在窗帘后面闪动。哦，瓦朗蒂娜，我一点不含糊地相信他知道我想得到这匹马，他故意输钱给我好让我去买它的。”

　　“我亲爱的马西米兰，你真的太喜欢幻想了，你不会爱我很长久的。一个生活在这种诗情画意和幻想世界中的男子，对于我们这种平淡无奇的往来一定觉得刺激太少了。他们在叫我啦。你听到没有？”

　　“啊，瓦朗蒂娜！’马西米兰说，“从这个栅栏口伸只手指给我，让我亲一亲。”

　　“马西米兰，我们说好的，我们只应该把我们自己看作是两个声音，两个影子。”

　　“随你便吧，瓦朗蒂娜。”

　　“如果我让你如愿以偿，你高兴吗？”

　　“噢，当然喽！”

　　瓦朗蒂娜走到门沿上，不但把她的一个手指，而且把她的整只手都从缺口伸过去，马西米兰发出一声惊喜的叫声，跳将上去，抓住那只手，在那只手上做了一个狂热深长的吻。那只小手于是立刻缩了回去，这位年轻人看到瓦朗蒂娜急急地向屋里跑去，好象她都要被她自己的情感冲动吓坏了似的。

　　（第五十七章完）

第五十八章　诺瓦蒂埃·德·维尔福先生

　　现在让我们来说说腾格拉尔夫人和她的女儿离开以后，在马西米兰和瓦朗蒂娜幽会期间检察官家里所发生的事情。

　　维尔福先生走进他父亲的房间，后面跟着维尔福夫人。两位来访者向老人行了礼，和巴罗斯——一个忠心耿耿、已任职二十五年的仆人——讲了几句话，然后就在那个瘫老人的两旁坐下来。

　　诺瓦蒂埃先生坐在一张下面有轮子可以推动的圈椅里。

　　早晨，他坐到椅子上在房间里推过来推过去，到了晚上再让人把他从圈椅里抱出来。他的前面摆着一面大镜子，镜子里照着整个房间，可使他一点儿不必转动——他根本就不能转动——就可以看见所有走进房间里来的人和他四周的所有情形。诺瓦蒂埃先生虽然象一具僵尸一样一点儿动弹不得学多有研究，发挥发展墨子“取实予名”、“类”、“故”、，但却用一种机警聪慧的表情望着这两个刚来的人，从他们这种周到的礼节上，他立刻看出他们是为着一件意想不到的要紧事而来的。他现在只剩下了视觉和听觉，在他这个看来只配到坟墓里去的可怜的躯壳里，只有这两样器官给他添上了一点生气，象是一炉死灰里的两处尚存的孤独的火光；可是，那怕只用这两种器官中的一个，他就可以表现出他脑子里仍旧还在活动的思想和感觉，他可以用眼光来传达他的内心活动，他的目光象是一个在荒漠里夜行的旅客所看到的远处的灯光，从这远处的灯光上，他可以知道在那一片黑暗和静寂中还有另外一个人醒着。诺瓦蒂埃的头发又长又白，一直披到他的肩头；睫毛又密且黑，睫毛底下的那一双眼睛，汇集着所有的活力、语言和智慧；这并不是什么稀奇事，在一个只用一种器官来代替其他各种器官的人，以前分散在全身的精力就凝聚到了一个地方。当然喽，他的手臂已不能活动，他的嗓子也已不能再发出声音，他的身体失去了活动能力，但那一对有神的眼睛已完全可以代替一切了。他用他的眼睛来发号施令；他用他的眼睛来表示感激之情——总之，他用一对活的眼睛表达出一具尸体头脑里的全部感想，在那副大理石般的脸上，有时会射出一道愤怒的火光，有时又会流露出一片喜悦的光泽，看了令人非常吃惊。

　　只有三个人能懂得这个可怜的瘫老人的这种语言：就是维尔福、瓦朗蒂娜和我们刚提到过的那个老仆人。但维尔福很少来看他的父亲，除非绝对必需，他绝不愿意前来和他说什么话，所以这位老人的全部快乐都集中到了他的孙女儿身上。瓦朗蒂娜，以她的爱、她的耐心和她的热情，已学会了如何从诺瓦蒂埃的目光里明白他脑中的种种感觉。旁人虽无法懂得这种无声的语言，但她却能用他嗓子的各种语调，用他脸上的各种表情，和他灵魂里的全部热情把它传达出来，所以这位年轻女郎和这位无助的残废人之间，仍然可以进行畅谈，而后者的身体虽然几乎已不能称得上活着，但他依旧是一个知识广博、见解透晰和意志坚强的人。他的肉体虽已僵木，可是他的精神却仍能操纵一切。瓦朗蒂娜解决了这个奇特的语言问题，能很容易地懂得他的心思和把她自己的意见传达给他。她用孜孜不倦的热情，凡是日常生活上的普通事务，她极少会误解老人的意思，总能满足那依旧还活着而且还能思想的那大脑的希望和那个差不多已经死掉的身体的需要。至于那位仆人，我们已经说过了，他和他的主人已相处二十五年，所以他知道他的所有习惯，极少需要诺瓦蒂埃自己来要求什么东西。

　　维尔福马上就要和他的父亲进行一次非同寻常的谈话了。他无需瓦朗蒂娜或那仆人的帮助。我们前面说过，他完全明白这位老人的语言，如果说他并没有常常利用这种理解力，那是因为他对父亲决不关心或懒得和他接触的缘故。所以他让瓦朗蒂娜到花园里去，并且支开巴罗斯，他自己坐在他父亲的右边，维尔福夫人则坐在左边，然后他就对他说：“阁下，我没有去叫瓦朗蒂娜来，并且还支开了巴罗斯，我想您不会觉着不高兴，因为我们要商量的这件事当着他们的面谈不合适。维尔福夫人和我要向您报告一个消息。”

　　在维尔福讲这一大段开场白的过程中，诺瓦蒂埃的脸上始终毫无表情，维尔福则恰恰相反，他极力想把他的眼光穿透到老人的心底里。

　　“这个消息，”检察官用那种冷淡和坚决的口气继续说，似乎要断然拒绝一切商量余地似的，“嗯，我们相信一定会得到您的赞许。”

　　那位残废人的眼光里仍然保持着那种漠然的表情，不让他的儿子探测到他脑子里的感想。他听着——只是表现出他听着而已。

　　“阁下，”维尔福又说，“我们想给瓦朗蒂娜操办婚事了。”

　　即使老人的脸是用蜡浇成的，也不能如此淡漠无情了，这个消息并没有在他的脸上产生任何动情的痕迹。

　　“婚事在三个月之内就要举行。”维尔福说。

　　诺瓦蒂埃的眼睛仍然保持着那种毫无反应的表情。维尔福夫人这时也来参加谈话，接上说：“我们想您大概很关心这个消息，阁下，因为您一向非常钟爱瓦朗蒂娜，所以我们现在只要把她那个青年人的名字告诉您就得了。瓦朗蒂娜的这门亲事最理想不过了。他很有家产，社会地位也很高，至于他的人品，可以保证她将来生活得很幸福。而且他的名字您大概也不会完全不知道。我们说的那个人就是伊皮奈男爵，弗兰兹·奎斯奈尔先生。”

　　在他的妻子讲话的过程中，维尔福仔细打量着那老人的脸。当维尔福夫人说出伊皮奈这个名字的时候，诺瓦蒂埃先生眼睛里的瞳孔便开始渐渐放大，同时他的眼皮象一个快要讲话时的人的嘴唇那样抖动起来，他向维尔福夫人和他的儿子闪电般地扫射了一眼。检察官知道诺瓦蒂埃先生和老伊皮奈之间政治宿仇，很明白做这个宣布所产生出的激怒，但他假装没有觉得，等他的妻子说完以后就接着往下说下去。

　　“阁下，”他说，“您知道瓦朗蒂娜都快要十九岁了，所以必须赶快给她找上一门适当的亲事。我们作打算的时候并没有忘记您，我们事先已经打听得十分清楚：瓦朗蒂娜未来的丈夫同意——不是同意住在这座房子里，因为住在这里这一对年轻人大概会觉着不方便，而是同意您去和他们住在一起。您和瓦朗蒂娜从来都是相依为命的，这样就可以互相不分离，你的习惯也不至于受到破坏，那时您不仅有一个，而且会有两个孩子来照顾您了。”

　　诺瓦蒂埃的目光中显出了盛怒，显然那老人的脑子里在煎熬着某种极痛苦的念头。因为那悲愤的喊叫已升到了他的喉咙口，但因为喊不出来，所以几乎窒息了他。他的瞳孔和嘴唇憋得发了紫。维尔福静静地打开了一扇窗子，说道：“天气暖极了，把诺瓦蒂埃先生热坏了。”然后他又回到了他原来的地方，但没有再坐下来。

　　“这门亲事，”维尔福夫人又说道，“伊皮奈先生和他的家人也是很乐意的，而且，他也没什么近亲，只有一位叔父和一个婶娘，她母亲是在他出生的时候死的，他父亲在一八一五年遭人暗杀。当时他只有两岁。所以他可以自己拿主意。”

　　“那次的暗杀事件很神秘，”维尔福说道，“凶手至今也没查出来，尽管有嫌疑的人不止一个。”诺瓦蒂埃费了很大的劲，竟在嘴边显出了微笑。“哦，”维尔福继续说道，“那些真正有罪的人，这桩罪案的主犯，总有一天会落到法律的手里的，然后他们将再受到上帝的审判，那些人大概倒很乐于处在我们的位置，嫁一个女儿给弗兰兹·伊皮奈先生，借此洗刷掉外表上的一切嫌疑。”

　　诺瓦蒂埃这次倒很能控制住自己的情绪，不象是一个衰弱瘫痪的人。“是的，我懂的。”他的目光中流露出这样的回答，在这种目光里，还有一种强烈的激愤和极其蔑视的情感。

　　维尔福充分懂得他父亲的意思，他微微耸了耸肩，然后向他的妻子示意可以走了。

　　“现在，阁下，”维尔福夫人说道，“我必须向您告辞了。您要不要我叫爱德华来陪您一会儿？”

　　大家早就约定；假如老人表示同意，他就闭一下眼睛，假如表示不同意，就连眨几下，假如他想说什么，他就抬眼向天。假如他要瓦朗蒂娜来，就只闭他的右眼，假如要巴罗斯来，就闭左眼。此时听到维尔福人的这个建议，他立刻眨了几下眼睛。这种断然的拒绝使她很难堪，她咬了一下嘴唇，说道：“那么要我叫瓦朗蒂娜来吗？”老人热切地闭了眼睛，表明他正希望如此。维尔福夫妇鞠了一躬，走出了房间，吩咐去叫瓦朗蒂娜来。瓦朗蒂娜已经知道她今天得和诺瓦蒂埃先生特别多谈一次。她的父母刚一出去，她就进来了，脸上依旧带着激动的神情。她一眼就看出她的祖父很痛苦，知道他心里一定有很多事要讲给她听。“亲爱的爷爷”，她大声说道，“怎么啦？他们惹您不高兴了，您心里很不痛快是吗？”

　　那瘫子老人闭一闭眼睛，确认了。

　　“那么，您生谁的气呢？生我父亲的吗？不是。生维尔福夫人的吗？也不是。是生我的吗？”

　　老人作了一下肯定的表示。

　　“生我的？”瓦朗蒂娜惊愕地说。

　　老人又肯定了一下这个意思。

　　“亲爱的爷爷，我做错了什么事，以致您要生我的气呢？”

　　瓦朗蒂娜大声说道。

　　没有回答，于是她继续说：“我今天一整天没见过您。有人对您谈到我了吗？”

　　“是的。”老人的目光急切地说。

　　“让我来想一想。我真可以向您保证，爷爷——啊！维尔福先生和维尔福夫人刚刚离开这个房间，是不是？”

　　“是的。”

　　“他们告诉了您一件事，您是因为那件事才动怒的，是不是？那么，是什么事呢？我可不可以先去问问他们，然后再来向您解释？”

　　“不，不！”诺瓦蒂埃的目光说。

　　“啊！您吓坏我啦。他们都讲了些什么事呢？”于是她现出一种苦思冥想的样子。

　　“啊，我知道了，”她压低了声音，靠到老人身边说道，“他们谈到了我的婚事，对不对？”

　　“是的。”那愤怒的目光回答。

　　“我懂了，您生气是因为我没告诉您这件事。可那是因为他们坚持要我保守秘密，求我一点都不要告诉您的，他们甚至都不让我知道他们的想法，我也是自己碰巧发现的。这就是我对您保持缄默的原因，亲爱的爷爷。请宽恕我吧。”

　　但老人的目光里并没有使她感到安心，它似乎在说：“我所生气的并不只是你的缄默。”

　　“那么还有什么呢？”那青年女郎问道。“亲爱的爷爷，或许您以为我会抛弃您，以为我会在结婚之后忘了您，是不是？”

　　“不。”

　　“那么，他们已经告诉您伊皮奈先生同意我们大家住在一起报？”

　　“是的。”

　　“那么您为什么还要不高兴呢？”

　　老人的眼睛里露出了一种爱抚的目光。

　　“噢，我懂了，”瓦朗蒂娜说道，“那是因为您爱我。”

　　老人同意了。

　　“您是怕我将来会不快乐？”

　　“是的。”

　　“您不喜欢弗兰兹先生吗？”

　　那双眼眼接连眨了几下：“不，不，不。”

　　“您不高兴结这门亲事吗？”

　　“是的。”

　　“嗯，听我说，”瓦朗蒂娜跪下来抱住她祖父的脖子说道，“我也很烦恼，因为我并不爱弗兰兹·伊皮奈先生。”老人的眼里闪烁出欣喜。“您还记得吗，当我想遁世入修道院的时候，您当时是多么得生我的气？”泪水在那不中用的老人的眼睛里颤动着。“嗯，瓦朗蒂娜继续说道，“我之所以想那么做，就是为了要逃避这个可恨的婚姻，当时我绝望极啦。”诺瓦蒂埃的呼吸变得急促沉重起来。“那么您真的也不高兴这桩婚事吗？啊，假如您能帮助我，假如我们能一同推翻他们的计划，那就好了！但您无法反对他们。您，您虽然头脑很灵敏，意志很坚决，但在这场抗争中，您却象我一样的软弱，象我一样的不是他们的对手。唉，要是您现在仍很健康有力的话，您会强有力地保护我的，可是您只能同情我的欢喜和悲哀！你的同情是我最后的快乐，幸亏上帝忘了这一点，才没有把它和我其他的一切快乐同时夺去。”

　　听了这些话，诺瓦蒂埃露出了一种意味深长的目光，以致姑娘觉得她从那种目光里读到了这些话：“你错了，我仍然可以帮你很大的忙。”

　　“您真的以为能帮助我吗，亲爱的爷爷？”瓦朗蒂娜问道。

　　“是的。”诺瓦蒂埃抬起眼睛来。这是他和瓦朗蒂娜约定好了的，当他有所需求的时候就这样来表达他的意思。

　　“您要什么，亲爱的爷爷？”瓦朗蒂娜说道，并极力在脑子里搜索他可能需要的东西，想到一样就高声说出来；但当看到她的一切努力老是只得到一个“不”，她就说道，“来吧，既然我笨成这个样子，就来用那个大法宝吧。”于是她从头背起字母来，一边背，一边用她的微笑来讯问那瘫子老人的眼光。当背到Ｎ这个字母上，诺瓦蒂埃作了一个肯定的表示。

　　“啊，”瓦朗蒂娜说道，“您所想要的东西是以Ｎ打头的，那么我们从Ｎ来想办法好了。嗯，让我来想想看，从Ｎ打头的您能要什么东西呢？Ｎａ——Ｎｅ—Ｎｉ—Ｎｏ—”

　　“是了，是了，是了。”老人的眼睛说。

　　“啊，那么是以Ｎｏ打头的了？”

　　“是的。”

　　瓦朗蒂娜拿来了一本字典，把它放到诺瓦蒂埃面前的书桌上。她打开字典，看到老人的眼光全神贯注地盯在书上，就用手指顺着行次很快地上下数过去。诺瓦蒂埃陷入这种可悲的境地已有六年了，这六年间，瓦朗蒂娜的创造发明能力使她常常想出各种便于了解他的心思的方法，而她因此成了这方面的专家，再加经常的练习，她已娴熟地驾驭了这门技能，因此她才能极快地猜出老人的意思，简直和他能说话一样。当她指到Ｎｏｔａｒｙ（公证人）”这个字时，诺瓦蒂埃作了一个叫她停下来的表示。“公证人，”她说道，“您想要一个公证人吗，亲爱的爷爷？”老人又给了一个同意的表示。

　　“那么，您希望派人去找一个公证人来吗？”瓦朗蒂娜问道。

　　“是的。”

　　“您要不要把您的意思告诉我的父亲？”

　　“要的。”

　　“您希望马上就去找公证人来吗？”

　　“是的。”

　　“那么叫他们立刻去找好了，亲爱的爷爷。您还要别的东西吗？”

　　“不要了。”

　　瓦朗蒂娜拉铃吩咐仆人去告诉维尔福先生和夫人，请他们到诺瓦蒂埃先生的房间里来。

　　“您现在满意了吗？”瓦朗蒂娜说道。“满意了？我相信您已满意了。是吗？这事可真不容易猜到，是不是？”于是那姑娘向她的祖父微笑了一下，就好象他是一个小孩子似的。

　　维尔福先生来了，后面跟着巴罗斯。“你叫我来有什么事，阁下？”他问那瘫子老人。

　　“阁下，”瓦朗蒂娜说道，“祖父想要一位公证人。”

　　听到这个意外的奇怪要求，维尔福先生把询问的目光转向了他的父亲。“是的，”后者表示确认，而且态度很坚决，表示瓦朗蒂姆和他的老仆都已知道了他的希望，而有了他们的帮助，他已准备好要和他进行一番斗争了。

　　“你想要一位公证人？”维尔福问道。

　　“是的。”

　　“做什么？”

　　“诺瓦蒂埃没有回答。

　　“你要公证人来做什么？”

　　“那不中用的老人的眼光始终坚定不移，他正是用这种表情来显示他的决心是不可动摇的。

　　“您是想做什么事来对付我们吗？你觉得这样做值得吗？”

　　维尔福说道。

　　“唉，”巴罗斯说道，他要以一个老仆人的忠心来维护他的主人了，“如果诺瓦蒂埃先生想要找一位公证人，我想他大概是真的需要吧，我还是立刻去找一位来吧。”在巴罗斯眼里除了诺瓦蒂埃以外，他是不承认再有别的主人的，因而也就决不允许他主人的意愿受到任何阻挠。

　　“是的，我要一位公证人，”老人再次肯定地表示，带着一种挑衅的神气闭了一他的眼睛，象是说，“我倒想看看谁敢拒绝我的要求。”

　　“既然你一定想要找一位公证人来，当然也可以，阁下，”

　　维尔福说道，“但我要先把你的身体状况解释给他听，替你先说明一下，免得到时候的情形显得可笑。”

　　“没关系，”巴罗斯说道，“总之我去找一位公证人来就是了。”说完那老仆人便得意扬扬地办事去了。

　　（第五十八章完）

第五十九章　遗嘱

　　巴罗斯一走出房间，诺瓦蒂埃便意味深长地望着瓦朗蒂娜。那姑娘完全懂得这种目光的含意，维尔福也是懂得的，见他的脸阴沉沉的，两道眉因恼怒而紧皱到了一起。他在一张椅子上坐下来，静候那公证人到来。诺瓦蒂埃看到他坐下，表面上虽显得毫不在意，但却向瓦朗蒂娜瞟了一眼，她明白这是在说要她留在房间里不要走。半个多钟头后，巴罗斯带着那公证人回来了。

　　“阁下，”维尔福在寒暄过以后说道，“是诺瓦蒂埃先生请您来的，就是这位。他已全身瘫痪，不能讲话，我们常常要费很大的劲才能略懂一点他的意思。”诺瓦蒂埃向瓦朗蒂娜投去了一个恳求的目光，这目光中充满了焦急和迫切，她赶紧回答说：“阁下，我随时都能完全懂得我祖父的意思。”

　　“这倒是真的，”巴罗斯说道，“我们一路走来的时候，我已经对这位先生这样说过了。”

　　“请允许我，”公证人说道，“他先转向维尔福，然后又转向瓦朗蒂娜，“请允许我说一句话是“纯洁的有神论”。著作有《印度有神论的哲学》、《印度经，我是位公职人员，目前这件案子，假如轻率处理的话，必然会发生危险的责任问题。公证要想有效的一个必备条件，就是公证人须完全确信他已忠实地按照委托人的意愿行事。现在，对一位不能讲话的委托人，我无法确定他准确意思，由于他失去语言能力，不能清楚地向我表明他的好恶，所以我在这儿所做了一切都不能算是合法的，即使做了也是无效的。”

　　说完那位公证人便准备告辞了。检察官的嘴角上浮过一个令人难以觉察的胜利的微笑，诺瓦蒂埃则是一副悲哀的表情望着瓦朗蒂娜，所以她急忙拦住了那位公证人，不让他离开。“阁下，”她说道，“我和我祖父进行交流的语言是很容易学会的。我可以在几分钟之内教会您的，而且可以使您几乎象我一样明白他的确切意思。您能否告诉我，您在这方面的要求是什么？”

　　“为了使公证有效，我必须能明白无误地确定我的委托人对某些事是表示同意还是表示反对。身体上的病症并不影响契约的有效性，但头脑则必须绝对清醒才行。”

　　“哦，阁下，仅从两个表示上您就可以完全确定我祖父的脑力依旧是十分健全的。诺瓦蒂埃先生由于不能讲话和行走，所以老是用闭眼睛来表示‘是’，用眨眼睛表示’不。您现在就可以跟诺瓦蒂埃谈话了。请试试吧。”

　　诺瓦蒂埃向瓦朗蒂娜投去了一个非常亲切和感激的目光，甚至连公证人都明白了。“您已经听到并且懂得您孙女刚才所说的话了吧？阁下？”公证人问道。诺瓦蒂埃闭了一下眼睛。“那您同意她所说的话——就是说，您一向的是象她刚才所说的那样来表达您的想法的，是吗？”

　　“是的。”

　　“是您要找我来的吗？”

　　“是的。”

　　“来给您立遗嘱吗？”

　　“是的。”

　　“您愿不愿意我在还没了却您原先的心愿以前就离开？”

　　老人拼命地眨着眼睛。

　　“阁下，”那姑娘说道，“您现在懂了吧，您可以完全放心了吧？”

　　公证人还没等回答，维尔福就把他拉到了一边。

　　“阁下，”他说道，“您想想看，象诺瓦蒂埃先生身体状况变成这个样子的人，他的脑力能丝毫不受影响吗？”

　　“我倒不是担心那一点，先生，”公证人说道，“而是要先弄清他的思想才能引出他的回答，困难在这里。”

　　“您也看出这是没法办到的事了。”

　　瓦朗蒂娜和老人都听到了这一段谈话；诺瓦蒂埃又目光急切地看着瓦朗蒂娜，以致她觉得必须挺身而出。

　　“阁下，”她说道，“这件事乍看起来似乎是很困难，但您尽管放心好了。我可以弄清我祖父的思想，并可以解释给您听，以消除您的一切疑虑。我和诺瓦蒂埃先生相处已六年了，让他对您说吧，在那段期间里，有没有过哪次我不清楚他脑子里是怎么想的。

　　“没有。”老人表示。

　　“那么好吧，我们且来试试看吧，看我们能做些什么，”公证人说道，“您接受这位小姐为您做解释吗，诺瓦蒂埃先生？”

　　那瘫子老人作了一个肯定的表示。

　　“好吧，先生，您要我来做什么，您想立什么字据吗？”

　　瓦朗蒂娜又打开了字母，当背到Ｔ这个母时，诺瓦蒂埃以目光示意她停止。

　　“诺瓦蒂埃先生所要的东西显然是以Ｔ字母打头的。”公证人说道。

　　“等一等，”瓦朗蒂娜说道，她转向她的祖父，继续背道，“Ｔａ—Ｔｅ。”

　　老人听到她背到第二组字母时就止住了她。于是瓦朗蒂娜拿过字典，在公证人的目光下翻动着。她用手指慢慢地一行一行地在书页上移过去，当指到“Ｔｅｓｔａｍｅｎｔ（遗嘱）”这个字时，诺瓦蒂埃先生的以目光吩咐她停住。“遗嘱！”公证人大声说道，“这已经很明白了，诺瓦蒂埃先生要立他的遗嘱。”

　　“是的，是的，是的！”那不中用的老人表示。

　　“真的，阁下，您得承认这实在是太奇特了。”那惊诧不已的公证人转身对维尔福先生说道。

　　“是的，”检察官说道，“我想那份遗嘱一定会更奇特的，因为依我看，这份遗嘱要是没有瓦朗蒂娜的参与，简直就无法起草，而她与遗嘱的内容又有着急切的利害关系，所以由她来解释她祖父那种模糊不清的意思，该不能算作是个合适的人选吧。”

　　“不，不，不！”那瘫子老人的目光回答。

　　“什么！”维尔福说道，“瓦朗蒂娜不能在你的遗嘱里得到利益吗？”

　　“不。”

　　“阁下，”公证人说道，这件事已引起了他极大的兴趣，他已决定要极大地扩展这个奇特的场面，“我在一小时已前还以为极不可能的事，现在已是很容易实现的。这份遗嘱，只要在七个证人面前宣读过以后，经遗言人的确认，再由公证人当着证人的面密封起来，就可以完全奏效了。至于时间，它当然要比立两份普通的遗嘱更费时一些。立遗嘱必须经过某些程序，但那些程序总是千篇一律的。至于细节，我们可以根据遗言人的事业状况来拟订，在这方面，您以前曾亲自经手过，无疑的还可以为我们提供帮助。除了这些以外，为了免得将来为手续问题再起争论，我们应当使它尽可能的准确无误，所以我当请一位同僚来帮助我。立遗嘱本来一向都不必有人协助的，但这次不妨破一次例。”公证人继续向老人说道，“您满意了吗，阁下？”

　　“是的。”那老人的目光在说，他很高兴别人能懂得他的意思。

　　“他要想干什么呀？”维尔福心里在想，按他的地位，他原是不能过问的，但他却极想知道他父亲的心思。他走了出去吩咐再找一个公证人来，却不知巴罗斯早已经找去了，因为他听到了公证人的那番话，并早已猜中了他主人的心思。检察官于是叫他的妻子前来。不到一刻钟，所召的人都聚集到那瘫子老人的房间里来了。第二个公证人也来到了。两位公证人只讲了几句话就互相明白了对方。他们拿出一份正式遗嘱的副本读给诺瓦蒂埃听，以便他对这类文件的一般条款有个大致的概念，然后，为了测验一个遗言人的能力，那第一位公证人就对他说道：“当一个人立遗嘱的时候，一般来说，总是有利或有损于某一个人的。”

　　“是的。”诺瓦蒂埃表示。

　　“您对于您财产的数目有没有一个确切的数字？”

　　“有的。”

　　“我向您提几个数目，然后逐渐增加。当我讲到您的财产的那个数目的时，您就止住我，好不好？”

　　“好的。”

　　在这一段对话期间，房间里的气氛很庄严。精神与物质之间的斗争，再也没有比现在这样更明显的了；这种情景即使不能称之为崇高，至少也够得上称为稀奇。他们在老人周围围成了一个圆圈；第二位公证人坐在一张桌子前面，准备笔录，他的同僚则站在遗言人的前面，准备问他刚才说过的那个问题。“您的财产超过了三十万法郎，是不是？”他说。诺瓦蒂埃表示的确是的。“是四十万法郎吗？”公证人问。诺瓦蒂埃的目光没动。“五十万？”仍旧没动。“六十万？七十万？八十万？九十万？”当他提到最后那个数目的时候，诺瓦蒂埃止住了他。

　　“那么您有九十万法郎罗？”公证人问。

　　“是的。”

　　“是地产？”

　　“不是。”

　　“证券？”

　　“是的。”

　　“证券在您手里吗？”

　　“诺瓦蒂埃先生向巴罗斯望了一眼，表示他需要某种东西，而那个东西他知道可以到哪儿去找。那老仆人走出了房间，立刻带着一只小箱子回来了。

　　“您允许我们打开这只箱子吗？”公证人问。诺瓦蒂埃表示可以。他们打开了箱子，找到了写有九十万法郎的银行存单。第一位公证人一边逐张察看，一边递给他的同僚。总数与诺瓦蒂埃所说的完全相符。

　　“他说得一点不错，”第一位公证人说道，“他的脑子看来根本没问题，这是显而易见的了。”于是他转过身去对那老人说道，“那么，您有九十万法郎的原始资金，根据您的投资方式，它应该能产生四万里弗左右的收入是吗？”

　　“是的。”

　　“您愿意把这笔财产给谁？”

　　“噢！”维尔福夫人说道，“这事再清楚不过了。诺瓦蒂埃先生极疼爱他的孙女儿维尔福小姐，她服侍了他六年，她很孝顺地照顾他，所以她的祖父很爱她，甚至几乎可以说很感激她，现在她可以享受孝顺所带来的好处了，这原是很公平的。”

　　诺瓦蒂埃眼睛里的表情清楚地表明他并没有被维尔福夫人那一篇虚情假意的话所欺骗。

　　“那么，您要把这九十万法郎遗赠给瓦朗蒂娜·维尔福小姐是吗？”公证人问道，他以为这一条马上就可以填上去了，只等诺瓦蒂埃的认可了，而这必须在全体证人面前得以确认。

　　瓦朗蒂娜在他们提到她的名字时早已退到了后面以逃避那些向她投来的令人不愉快的注视；她的眼睛低垂着，她在嘤嘤地哭泣。老人带着一种极亲切的表情望了她一会儿，然后他转向公证人，深意地眨眨睛，表示不对。

　　“什么！”公证人说道，“您并不想立瓦朗蒂娜·维尔福小姐做您的遗产继承人是吗？”

　　“是的。”

　　“您没弄错吗？”公证人说道，“您的意思真的是‘不立她’吗？”

　　“是的！”诺瓦蒂埃再次表示，“是的！”

　　瓦朗蒂娜抬起头来，惊愕得目瞪口呆。她倒并非因得不到遗产而悲伤，而是因为她根本想不出有什么地方触怒了她的祖父，以致他竟做出这样的举动来；诺瓦蒂埃满含亲切温柔的情意望着她，她一下子明白了，大声说道：“噢，爷爷！

　　我明白了，您只是不把您的财产给我罢了，但我一向享受的爱，您还是给我的。”

　　“啊，是的，那是当然的！”那老人的眼睛说，因为他闭眼睛时的那种表情瓦朗蒂娜是不会弄错的。

　　“谢谢您！谢谢您！”她轻轻地说道。

　　老人宣布不立瓦朗蒂娜做他的财产继承人引起了维尔福夫人的希望。她走到老人的身旁，说道：“那么，亲爱的诺瓦蒂埃先生，您无疑的是准备把您的财产留给您的孙子爱德华·维尔福的了。”

　　回答她这一番话的是一阵最坚决可怕的眨眼，他所表示的那种情感几乎已近于憎恨。

　　“不是，”公证人说道，“那么大概是给您儿子维尔福先生的了？”

　　“不。”老人回答。

　　两位公证人都惊愕得哑口无言，面面相觑。此时维尔福和他的妻子都面红耳赤，前者是由于羞，后者由于恨。

　　“那么，我们大家究竟做错了什么事，亲爱的爷爷？”瓦朗蒂娜说，“您好象对我们谁都不爱啦。”老人的目光急速地从维尔福转到他的妻子，然后带着一种无恨钟爱的表情停留在瓦朗蒂娜身上。“哦，”她说道，“假如您爱我的话，爷爷，就在现在这个时候请用您的行动来证明吧。您对我很了解，您知道我从未想过您的财产，而且，他们说我继承我母亲的财产以后就已经很富有了——甚至太富有了。请您解释一下吧。”

　　诺瓦蒂埃把那聪慧的目光盯住了瓦朗蒂娜的手。

　　“我的手？”她说道。

　　“是的。”

　　“她的手！”每个人都大声叫道。

　　“噢，诸位！你们看，这一切都是在白费心思，我父亲的脑筋实在是有问题了。”维尔福说道。

　　“啊！”瓦朗蒂娜突然大声说道，“我懂啦！你的意思是指我的婚事，是吗，亲爱的爷爷？”

　　“是的，是的，是的。”那老人表示，并高兴地向瓦朗蒂娜投去一个感谢的目光，感谢她猜出了他的意思。

　　“您为这桩婚事生我们大家的气，是不是？”

　　“是的。”

　　“真的，这太荒唐了。”维尔福说道。

　　“原谅我，阁下，”公证人答道，“依我看，正巧相反，诺瓦蒂埃先生的意思很清楚，我可以很容易地把他脑子里的那些想法串起来。”

　　“您不愿意我嫁给弗兰兹·伊皮奈先生是吗？”瓦朗蒂娜说。

　　“我不愿意。”她祖父的目光说。

　　“所以您才不把遗产留给您的孙女儿，”公证人又说，“就是因为她结了一门违背您心愿的亲事，是不是？”

　　“是的。”

　　“所以要不是为了这门亲事，她本来是可以做您的继承人的是吧？”

　　“是的。”

　　房间里顿时雅雀无声。两位公证人凑在一起商量着，瓦朗蒂娜紧扭着双手，带着感激的微笑望着她的祖父；维尔福则烦恼地咬着嘴唇；维尔福夫人则抑制不住内心的欢喜，不自觉地现出得意神态。

　　“可是，”维尔福首先打破沉寂说道，“我认为那桩婚事的好与坏，我是最好的判断者。我是唯一有权可以决定我女儿婚事的人。我想要她嫁给弗兰兹·伊皮奈先生，她就一定要嫁给他！”

　　瓦朗蒂娜哭着倒在了一张椅子上。

　　“先生，”公证人说，“假如维尔福小姐仍然决定要嫁给弗兰兹先生，您准备如何处置您的财产呢？”

　　老人不回答。

　　“您肯定要用某种方式来处置它罗？”

　　“是的。”

　　“是传给您家里的某一个人吗？”

　　“不是。”

　　“那么，您是预备把它专用在慈善事业上吗？”公证人追问。

　　“是的。”

　　“但是，”公证人说，“您知道吗，法律是不允许一个儿子的继承权全部被剥夺的？”

　　“是的。”

　　“那么，您准备只送掉法律允许您转让的那部分财产吗？”

　　诺瓦蒂埃没回答。

　　“您仍然是希望把全部都送掉吗？”

　　“是的。”

　　“但在您去世以后，那份遗嘱会引起争论的。”

　　“不。”

　　“家父是了解我的，”维尔福说道，“他很清楚我会神圣地去实现他的希望。我是死了心的了。这九十万法郎应当脱离这个家，随便让哪家医院去发财好了，我决不愿向一个老人的怪想法让步。我当根据我的良心行事。”

　　说完了这一番话，维尔福就和他的妻子走出了房间，让他的父亲称心如意地去处理他自己的事情。那份遗嘱当天就立好了，公证人把证人找来，经老人认可，当众把它封好，交给了家庭律师狄思康先生保管。

　　（第五十九章完）

第六十章　急报

　　维尔福先生夫妇回去后，知道基督山伯爵已在客厅里等候他们了。伯爵来访的时候，他们正在诺瓦蒂埃的房间里，仆人就领他到客厅等候。维尔福夫人很兴奋，不便马上见客，所以就回她的卧室休息去了，检察官比较能自制，所以立刻就到客厅里去了。但不管他抑制感情的功夫多么老练，不管他是如何想竭力控制他脸部的表情，他额头上仍布满了阴云，所以当伯爵笑容可掬地向他迎上来的时候，看到他如此阴沉和若有所思的样子，不禁大吃一惊。

　　“啊哟！”基督山在一番寒暄过后说道，“您怎么啦，维尔福先生？我来的那个时候，您正在那儿起草极重要的公诉书吗？”

　　维尔福竭力地装出一个微笑。“不，伯爵阁下，”他答道，“在此案中，我是唯一的牺牲者。我被打败了，而攻击我的是恶运、固执和愚蠢。”

　　“您指的是什么事呀？”基督山以一种装得很巧妙的关切的口吻说道。“您真的遭遇到什么很大的不幸吗？”

　　“噢，伯爵阁下，”维尔福苦笑着说，“我只不过损失了一笔钱而已——不值一提的事。”

　　“不错，”基督山说，“象您这样家境富裕，明智博达的人，损失一点钱是无关痛痒的。”

　　“使我烦恼的倒不全是因为金钱的损失，”维尔福说，“尽管，说起来，九十万法郎倒也是很值得遗憾一下的，但我更恼恨的是这种命运、机遇，或不论你怎样称之为的那种力量，它破坏了我的希望和我的财产，而且也许还会摧毁我孩子的前途，而这一切都是由一个陷入第二次儿童时期的老人所造成的。”

　　“您说什么！”伯爵说，“九十万法郎？这个数目的确是值得令人遗憾的，即使对一位哲学家来说。这件令人不愉快的事是谁造成的？”

　　“家父，我已经跟您谈起过他了。”

　　“诺瓦蒂埃先生！我好象记得您告诉我说，他已经全身瘫痪，已全身都不能动了？”

　　“是的，他的确是已全身不能动，也不能说话，但是，您知道，他还有思想和意志。我刚离开他不到五分钟，他现在正忙着在两位公证人面前立他的遗嘱呢。”

　　“要做到这一点，他不是一定得说话吗？”

　　“他有更好的办法——他可以使人家懂得他的意思。”

　　“那怎么可能呢？”

　　“用他的那双眼睛。您也看得出，那双眼睛还是很有生气的，甚至仍有足以致人死地力量。”

　　“亲爱的，”维尔福夫人这时刚刚走进来，就说，“也许你把灾祸太夸大了吧。”

　　“早上好，夫人！”伯爵鞠躬说道。

　　维尔福夫人以最殷勤的微笑接受了他的敬意。

　　“维尔福先生所说的究竟是怎么回事呀！”基督山问道，“那种不可思议的不幸——”

　　“不可思议这几个字说得太对了！”检查官耸耸肩插进来说，“那纯粹是一个老头子的怪念头。”

　　“难道没有办法能使他取消他的决定吗？”

　　“有的，”维尔福夫人说，“这件事仍完全掌握在我丈夫的手里，那份遗嘱现在对瓦朗蒂娜是不利的，但他有力量可以使其对她有利。”

　　伯爵觉察到维尔福夫妇已开始在转弯抹角的说话了，就显示出一副对他们的谈话并不注意的样子，假装在看爱德华，而爱德华此时正在恶作剧地把一些墨水倒进鸟的水盂里。

　　“亲爱的，”维尔福对他妻子说道，“你知道，我一向不习惯在家里玩弄家长特权，我也从不认为天命可以由我点一点头就能决定了的。可是，在我的家里，我的意愿必须受到尊重，我酝酿了这么多年的一个计划，不应该毁在一个老人的愚蠢和一个孩子的怪念头里。你也知道，伊皮奈男爵是我的朋友，我们跟他的儿子联婚是再合适不过的了。”

　　“你说瓦朗蒂娜是不是和他串通的？”维尔福夫人说，“她一直不同意这门亲事。假如我们刚才所见到的那一切只是他们在实现一项早就商量好了的计划，那我一点都不觉得奇怪。”

　　“夫人，”维尔福说，“相信我好了，一笔九十万法郎的财产可不是就这样轻易地被放弃的。”

　　“可她甚至连放弃世界都舍得呀，一年前，她不是自己提出要进修道院的吗？”

　　“不管怎样，”维尔说，“一定要促成这门亲事，我主意已定。”

　　“不顾你父亲的反对吗？”维尔福夫人挑选了一个新的进攻点，说道，“那是后果很严重的事呀！”

　　基督山假装并没在听他们的谈话，但实际上却字字都听进了耳朵里。

　　“夫人，”维尔福回答，“说句老实话，我一向很尊重我的父亲，一方面是出于天性，一方面是敬重他高尚的道德。父亲这一名义在两种意义上是神圣的，即他赋予了我们以生命，但同时又是我们应该服从的主人，因此应该受到尊重。但现在，由于他恨那个父亲，竟迁怒到了儿子身上，在这种状况下，我有充分的理由怀疑老人的智力，如果我按照他的怪念头去行事，那就未免太可笑了。我当依旧敬重诺瓦蒂埃先生。他虽使我遭受了金钱上的损失，但我当毫无怨言地忍受，可我一定要坚持我的决定，社会上将来总会明了事非的。所以我要把女儿嫁给弗兰兹·伊皮奈男爵，因为我认为这门亲事对她很合适，总之，是因为我高兴把女儿赐给谁就可以赐给谁。”

　　“什么！”伯爵说道。在讲这番话的过程中，维尔福常常把目光投向他，以求得他的赞许。“什么！您说诺瓦蒂埃先生不立维尔福小姐做他的继承人，就是因为她要嫁给弗兰兹·伊皮奈男爵吗？”

　　“是的，阁下，就是为这个原因。”维尔福耸耸肩说道。

　　“至少表面上是这个原因。”维尔福夫人说。

　　“是真正的原因，夫人，我可以向你保证，我了解我父亲的为人。”

　　“这就不可思议了，”那年轻的夫人说。“但我倒很想知道，伊皮奈先生有什么不好，竟会使你父亲讨厌他？”

　　“我想我认识弗兰兹·伊皮奈男爵先生，”伯爵说，“他不是由查理王十世封为伊皮奈男爵的奎斯奈尔将军的儿子吗？”

　　“就是他。”维尔福说道。

　　“哦，依我看，他倒是一个很可爱的青年呀。”

　　“本来就是嘛，所以我相信诺瓦蒂埃先生只是想找个借口来阻止他孙女儿结婚罢了。老年人对于他们自己所喜爱的事物，总很自私的。”

　　“但是，”基督山说，“您是否知道这种憎恨是从何而来的吗？”

　　“啊，真是！谁知道呢？”

　　“也许那是某种政治上的分歧造成的吧？”

　　“家父和伊皮奈男爵都是大风暴时代的人物，但我对于那个时代只见识了最后几天。”维尔福说道。

　　“令尊不是一个拿破仑党吗？”基督山问，“我好象记得您这样对我说过。”

　　“家父是个十足的雅各宾派，”维尔福说，他的情绪不自觉地脱离了审慎含蓄的范围。“拿破仑曾在他身上披上了一件上议院议员的长袍，但那只不过改变了他老人家的外表而已，他的内心丝毫没变。当家父蓄谋某个计划的时候，他倒不是在为皇帝着想，而是为了要打击波旁王朝。因为诺瓦蒂埃先生有这么一种特点——他从来不作任何无法实现的乌托邦式的计划，而总是力争其可能性，他依据山岳党那种可怕的原则来使那些可能的事得以实现，山岳党做起事来是从不畏缩的。”

　　“嗯，”基督山说，“我也有同感，诺瓦蒂埃和伊皮奈先生的个人恩怨是出于政治原因。伊皮奈将军虽曾在拿破仑手下干过，但他不是仍保存着保皇党人的思想吗？尽管大家认为他是忠于皇帝的，但他不是有一天晚上在离开拿破仑党分子集会的时候被人暗杀了吗？”

　　“维尔福带着一种近乎恐怖的表情望着伯爵。

　　“怎么，是我弄错了吗？”基督山问。

　　“不，阁下，事实正如您所说的，”维尔福夫人说道，“维尔福先生正是为了防止死灰复燃，才想到要用爱的纽带把这两个冤家对头的孩子联合在一起的。”

　　“这真是个崇高仁慈的念头，”基督山说，“全世界的人都应该赞美这种思想。瓦朗蒂娜·维尔福小姐成为弗兰兹·伊皮奈夫人实在是一件可喜的事情。”

　　维尔福打了一个寒颤。他望着基督山，象是要从他脸上读懂他刚才那番话的真实含意似的。但伯爵完全击败了检察官那种具有穿透力的目光，不让对方在他习惯性的微笑底下发现任何东西。

　　“瓦朗蒂娜失去了她祖父的遗产，虽然这事严重，”维尔福说，“但我并不认为那桩婚事会因此而受挫。我不相信伊皮奈先生会计较这点金钱上的损失。那笔钱是牺牲了，可我将克守自己的诺言，他将来就会知道，我这个人也许比那笔钱更有价值一些。而且，他知道瓦朗蒂娜有了她母亲留下的那份财产本来已很富有了。她的外祖父母圣·梅朗先生和夫人又很钟爱她，他们的财产将来十拿九稳地也是由她来继承的。”

　　“瓦朗蒂娜这样爱护诺瓦蒂埃先生，其实她的外祖父母倒也应该值得这样爱护，”维尔福夫人说，“他们一个月之内就要到巴黎来了。瓦朗蒂娜在经过了这番羞辱之后，实在犯不上再继续把她自己当半个死人似的和诺瓦蒂埃先生捆在一起了。”

　　伯爵听了这番自私心受伤和野心失败的话，感到很满意。

　　“可依我看，”他说——“在讲下面这几句话以前，我必须先请求您的原谅——假如诺瓦蒂埃先生是因为瓦朗蒂娜小姐要嫁给一个他所厌恶的人的儿子而取消了她的继承权的话，那么他不该以同样的理由怪罪那可爱的爱德华吧。”

　　“对呀，”维尔福夫人用一种无法形容的音调说道，“这难道不是很不公正——可耻地不公正吗？可怜的爱德华也象瓦朗蒂娜一样是诺瓦蒂埃先生的孙子，可是假如她不嫁给弗兰兹先生，诺瓦蒂埃先生就会把他的钱全都留给她，再说，尽管爱德华是这一家族传宗接代的人，可是瓦朗蒂娜即使得不到她祖父的遗产，她还是比他富有三倍。”

　　这一下突击成功了，伯爵听了，没再多说什么。

　　“伯爵阁下，”维尔福说，“以我们家庭的不幸来这样款待您实在太不应该了。不错，我家的财产要送给慈善机关了，家父要毫无理由地剥夺我的法定继承权。但我依然很满意，因为我知道，我的行为是合情合理的。我以前曾答应过伊皮奈先生可以从这笔钱获取利息，我仍然要兑现这句话，哪怕我因此而把自己弄得穷困到了极点。”

　　“但是，”维尔福夫人又把话头拉回到她脑子里不断转着的一个念头上来了，“我们可以把这不幸的事告诉伊皮奈先生，给他一个机会，让他自动解除他和维尔福小姐的婚约，那也许会更好一些的。”

　　“啊，那样可就太糟了！”维尔福说。

　　“太糟了！”基督山说。

　　“当然喽，”维尔福说，语气缓和了下来。“一桩婚事，谈妥以后再破裂，对女方的名誉总是不利的。而且，我本很希望消除先前的那些的谣言，这样一来，它就立刻又会活跃起来的。不，不行。假如伊皮奈先生是一个光明磊落的男人，他想得到维尔福小姐的心只能比以前更坚决——除非他被欲望所左右，但那是不可能的。”

　　“我同意维尔福先生的看法，”基督山目光盯住维尔福夫人说道，“假如交情上讲我有资格给他忠告的话，我会劝他把这件事立刻办妥的，使它绝无反悔的余地，因为我听说伊皮奈先生就要回来了。我敢保证，假如这件事成功了，维尔福先生的名誉一定会大振的。”

　　检察官站起身来，很高兴听到这个建议，可他的妻子却微微有点变色。“嗯，我正是这样想的，我一定接受象您这样的一位顾问的指导，”他伸手给基督山说道。“所以对于今天所发生的这事我们只当它没有发生过好了。我们的原先的计划不变。”

　　“阁下，”伯爵说道，“这个世界虽不公平，但对您如此意志坚决一定会很高兴的。您的朋友将为您感到骄傲的。而伊皮奈先生，即使维尔福小姐嫁过去的时候一点嫁妆都没有——当然不会是那样的——他也会很高兴的，因为他知道从此进入了一个能不惜牺牲信守诺言的家庭。”说完这几句话，伯爵就站起身来，准备告辞了。

　　“您要走了吗，伯爵阁下？”维尔福夫人问。

　　“很抱歉，我必须得走了，夫人，我此来的目的只是为要提醒你们星期六的那个约会。”

　　“您怕我们会忘了是吗？”

　　“您太好了，夫人，可维尔福先生常常有这么多紧急的事要办。”

　　“我丈夫已经答应过了，阁下，”维尔福夫人说。“您知道，凡是他说过的话，即使在百失而无一得的时候，也从不肯失信的。况且现在他是百得而无一失，那当然会更坚守诺言了。”

　　“您是在香榭丽舍大道的府上请客吗？”

　　“不，”基督山说道，“所以您更得赏脸才行，因为是在乡下请客。”

　　“在乡下？”

　　“是的。”

　　“在哪儿？离巴黎很近吗？”

　　“非常近，出城只一哩半路——在欧特伊。”

　　“在欧特伊？”维尔福说道。“不错，夫人曾告诉过我您住在欧特伊，因为她就是在府上的门前得救的。您住在欧特伊的哪个地方？”

　　“芳丹街。”

　　“芳丹街？”维尔福呼吸有点急促地大声说道，“几号门牌？”

　　“二十八号。”

　　“呀！”维尔福大声说道，“那么说，圣·梅朗先生的房子就是您买下的了？”

　　“它原属于圣·梅朗先生吗？”基督山问道。

　　“是的，”维尔福夫人答道，“您信不信，伯爵阁下——”

　　“信什么？”

　　“您觉得那所房子很迷人，是不是？”

　　“我觉得它很可爱。”

　　“嗯，我丈夫却从不愿意到那里去住。”

　　“真的！”基督山答道，“那就是您的偏见了，阁下，那对我可是不利的。”

　　“我不喜欢欧特伊那个地方，阁下。”检察官竭力控制住他自己说道。

　　“我希望您的成见不至于影响到我和您聚会吧，阁下。”基督山说道。

　　“不，伯爵阁下，我希望，我向您保证，我会尽力想法去的。”维尔福结结巴巴地说道。

　　“噢，”基督山说道，“我不是听任何借口的。星期六，六点钟，我等着您，假如您不来，我就会以为，唉，我怎么能这样想呢？我会认为这座二十年没人住的房子一定曾有过某种阴森可怕的传说。”

　　“我会来的，伯爵阁下，我一定来！”维尔福急忙说道。

　　“谢谢您，”基督山说道，“现在勿请你们谅解，我要告辞了。”

　　“啊，对了，伯爵阁下，”维尔福夫人说，“您刚才说非走不可，我想，您大概会告诉我们是什么原因吧，只是后来讲到了别的事，才把您的话打断了。”

　　“老实说，夫人，”基督山说道，”我自己也弄不清我究竟敢不敢把我要去的那个地方告诉您。”

　　“哧！告诉我吧，没什么关系的。”

　　“哦，那么，我要去——我本来是一个游手好闲的人——看一件有时候我会对它沉思默想几个钟头的东西。”

　　“是什么东西？”

　　“一所急报站。现在我已经泄露这个秘密啦。”

　　“一所急报站！”维尔福夫人重复道。

　　“是的，一所急报站！我常常在小丘顶上看到它。在阳光下，它那黑色的手臂伸向四面八方，总使人联想到那是一只甲虫的脚爪。实话告诉你们，我每次注视它的时候，总不免要有很多感触，因为我总在心里想：在急报线的一端，有一个人坐在一张桌子前面，他靠一种万能的意志力，使那些古怪的信号划破长空，把他的意思传达到九百哩外坐在另张桌子前面的人。我幻想着在那由灰色的云或蓝色的天空所衬扎的背景上，可以看得到那些破空前进的怪信号。于是我又联想到天神、地灵、鬼仙——总之，想到了种种玄妙神秘的力量——直到我自己对这种胡思乱想的念头也放声大笑起来。我从不想去对这些有黑色长脚爪的大昆虫作较近的观察，因为我老是害怕会在它那石头翅膀底下碰到一个极其严肃、极其迂阔、脑子里装满了科学、玄奥和魔法，充当守护神的小人。可是有一天，有人对我说，每一所急报站里的工作人员都是一个年俸仅一千二百法郎的可怜虫，他成天地，不象天文学家那种研究天象，也不象渔翁那样凝视水波，甚至连观望四周田野的权利都没有，而只是注视着离他十四五哩远的另一个人。所以我就产生了好奇心，想去仔细看看这种活着的蛹，去观察一下它是怎样从它的茧壳底下扯动这一条丝或那一条丝来和其他的蛹联络。”

　　“所以您要到那儿去一次？”

　　“是的。”

　　“您要去参观哪一个急报站，是内政部的，还是天文台的？”

　　“噢，不！我对这事倒情愿不知道的好，要是到那儿去，就会有人强迫我来了解它，把他们自己都不了解的东西勉强解释给我听。不，真的！我希望完整地保存我那个有关昆虫的幻想。我只要去见一见那些一知半解、跟我自己差不多的人就行了。所以我不去参观内政部或天文台的急报站。我所要找的，是旷野上的一个站房，在那儿我可以找到一个蛰伏在他的窝的老实人。”

　　“您真是一位奇人。”维尔福说道。

　　“您觉得我去研究哪一条线好呢？”

　　“现在最忙碌的那一条线吧。”

　　“您是指西班牙线吗？”

　　“是的，您要不要弄一封给部长的介绍信，让他们解释给您听？”

　　“不必了，”基督山说道，“因为，我刚才已经告诉过您了，我并不想了解它。一旦我了解了它，我印象中急报这两个字就不复存在了，它将只是一种自甲地到乙地的秘密信号通信法而已，可我却很想保全我对那只黑脚爪大蜘蛛的全部崇敬。”

　　“那么，去吧，因为两小时以内，天就要黑了，您就什么都看不到了。”

　　“糟糕！您说得我着急起来啦！哪一个站房最近？”

　　“到巴荣纳去的那条路上的那个吗？”

　　“是的，是到巴荣纳去的那条路上的那个。”

　　“夏蒂荣的那一站最近。”

　　“再过去夏蒂荣的那一站呢？”

　　“我想就是蒙得雷塔的了。”

　　“谢谢您。再会。星期六我会把我的观察告诉你们的。”

　　伯爵在门口遇到了那两位公证人，他们刚刚完成那件剥夺瓦朗蒂娜继承权的工作，自以为已经干成了一件一定可以提高他们声望的大事。

　　（第六十章完）

第六十一章　帮园艺家摆脱睡鼠

　　基督山伯爵驱车出了恩弗城栅，踏上了去奥尔良的大路，但并不象他所说的在当天傍晚，而是在第二天早晨。当经过黎纳斯村的时候，他并没有在那些不起眼的急报站前停下来，而是径直达到蒙得雷塔。蒙得雷塔，大家都知道，就在蒙得雷平原的最高点上。伯爵在山脚下下了车，开始沿着一条约莫十八寸宽的弯弯曲曲的小路上山。一到山顶，他就发觉自己被一道篱笆挡住了，篱笆上挂满了绿色的果实和红色白色的花朵。

　　基督山找了一下篱笆上的门，不久就找到了。那是一扇小木门，用柳条做的铰链，用一根绳子和一枚钉子做的搭扣。

　　伯爵不一会儿搞清了它的机关，门开了。他于是发觉自己已站在了一个约莫二十尺长、十二尺宽的小花园里，花园的这一面是篱笆，上面挖出一个门，另一面就是那座爬满了常春藤和点缀着野花的古塔。看它这种满脸皱纹、盛装艳抹的样子，真象是一位等候她的孙儿女来向她拜寿的老太太，然而，假如象古谚语所说隔墙有耳的话，它能讲出好几件可怕的悲剧，这恐怕是谁都想得到的。花园里有一条红色的石子铺成的小径，两旁夹着已经生长了很多年的茂密的黄杨树，其色彩和风格，要是让我们当代的绘画大师德拉克络斯看了心里一定会很喜欢的。这条小径成字形，所以在一个只有二十尺长的花园里，它弯弯曲曲地形成了一条六十尺的走道。白花女神弗洛雪林要是看到了这块小小的园地，准会满面含笑的。准会觉得在这里受到了旷世未有的崇敬。的确，在那花坛中的那二十株玫瑰花上，没有一只苍蝇停在上面。那些繁生在潮湿的土壤里专门毁坏植物的绿色昆虫，在这里却一只都看不到。可是这并非说花园里的土就不潮湿。那泥土黑得象煤炭一样，树上枝叶茂密，这一切都说明土壤的确是很润湿的；而且，要是天然的湿度不够的话，还可以立刻用人工的方法来弥补，这就得感谢那只埋在花园的一个角落里的大水缸了。水缸边上驻着一只青蛙和一只癞蛤蟆，青蛙和癞蛤蟆是天生合不来的，它们当然永远地呆在这只浴盆的两面。小径上看不到一根杂草，花坛里也没有。这位园丁虽然还未露面，但他经营这片小园地的一番苦心已是人人都看得到的了，即使一位细心的太太也不会这样小心地来浇灌她的天竺葵、仙人掌和踯躅草的。基督山把门关上，把绳子扣回到铁钉上，然后站定了向四周看了一眼。

　　“这位急报员，”他说道，“一定雇有园丁，不然的话，他本人肯定就是一位热心的园艺家。”突然他在一辆满装树叶的羊角车后面踩到了一样东西气也”的说法，否定了“太极”的虚空性质。明王廷相更把，那东西本来是伛偻着的，被他一踩，就站了起来，于是基督山发觉他面前已站着一个年约五十岁左右的男人，他刚才正在摘草莓，并把摘下的草莓都放在葡萄叶上。他有十二张萄萄叶和差不多同数的草莓，但由于站起来的时候太突然了，草莓从他的手上滚了下去。

　　“你在采果子吗，先生？”基督山微笑着说道。

　　“很抱歉，先生，”那人把他的手举到鸭舌帽的边上，答道。“我没在上面，你知道，但我也是刚刚下来的。”

　　“我不打扰你了，朋友，”伯爵说，“继续采你的草莓吧，假如的确还有些没采完的话。”

　　“我还有十个没采下来，”那人说道，“因为这儿已经有十一个了，我一共有二十一个，比去年多了五个。这我并不感到奇怪，因为今年春天很暖和，而草莓要天热才长得好，先生。就是为了这个原因，我去年虽然只有十六个，而今年，你看，已经摘了十一个了——十二，十三，十四，十五，十六，十七，十八。啊，少了三个！它们昨天晚上还在这儿的，先生。我确信它们是在这儿的——我数过的呀。肯定是西蒙大娘的儿子把它们偷去了。我今天早晨看到他在这儿溜来溜去的。啊，那个小混蛋！在花园里偷东西！他倒不怕吃官司。”

　　“这事是挺严重，”基督山说道，“但你也应考虑到罪犯的年轻和口味。”

　　“当然喽，”那园艺家说道，“但它仍然使我不高兴呀。先生，我再道歉一次，我耽搁你了，您大概是一位长官吧？”他胆怯地瞟了一眼伯爵的蓝色上装。

　　“请放心吧，我的朋友，”伯爵带笑说道，他可以随意把他的笑容变成可怕或慈祥的样子，而这一次他脸上笑容是后者那种表情。“我不是什么视察官，而是一个旅客，是出于好奇心才到这儿来的。我已经开始后悔来参观了，因为这恐怕要浪费你的时间的。”

　　“啊！”我的时间是不值钱的。”那人带着一个凄苦的微笑回答道。“可是，它是属于政府的，我也不应该浪费它，但收过信号后，我就可以休息一个钟头了。”（说到这里，他望了一眼日规，在这个蒙得雷花园里一切都齐备，连日规都有），还有十分钟，我的草莓已经熟了，再过一天——且慢，先生，你认为睡鼠吃草莓吗？”

　　“哦，我想不会吧，”基督山郑重地回答说，“睡鼠，先生，是我们的坏邻居，但我们可不象罗马人那样把它们浸在蜜糖里吃。”

　　“什么！罗马人吃这种东西吗？”那位园艺家说道，“他们吃睡鼠？”

　　“彼特尼乌斯［彼特尼乌斯，生于公元一世纪，罗马作家，写有《讽刺集》一书，记述罗马一世纪时的生活。——译注］的书上是这样写的。”伯爵说道。

　　“真的！它们不见得好吃吧，尽管人们常说，‘肥得象一只睡鼠’这句话。也难怪它们肥，白天整天睡觉，到了晚上才醒来，然后通夜地吃。听我说！去年我的树上结了四只杏子，它们偷去了一个。结了一只油桃，只有一只——嗯，先生，它们就爬到墙上去吃掉了半只，那可是一只非常好的油桃，我从来没吃到过比它更好的了。”

　　“你吃了吗？”

　　“吃了剩下的那半只，您知道，味道鲜美极了，先生。啊，那些先生们是从来不会捡坏东西吃的，就象西蒙大娘的儿子一样，他从不吃那些坏草莓。但明年呀，”那位园艺家继续说道，“我是要小心提防，不让这种事再发生，当草莓快要成熟的时候，即使要我通宵坐着看守他们我也干。”

　　基督山看够了。每个人的心里都热爱着某样东西，正如每一种果子里都有一种毛虫一样，这个急报员所热爱的是园艺业。他开始来摘掉那些使葡萄被遮住，而享受不到阳光的叶子，所以才博得了那位园艺家的欢心。

　　“您是到这儿来看发急报的吗，先生？”他问。

　　“是的，假如不违反规定的话。”

　　“噢，不，”那园艺家说道，“根本没什么规定不许人看，况且看看也没什么危险，因为没有人知道，也没有人能知道，我们在说些什么。”

　　“我听人说，”伯爵说道，“你们对于自己所传达的信号也并不是都懂的。”

　　“当然喽，先生，我最高兴的就是这一点。”那个人微笑着说。

　　“你为什么最高兴这一点呢？”

　　“因为那样我就没责任了。我只是一架机器而已，只要我完成了自己的任务，别的就一概都不用管了。”

　　“难道我是遇到了一个没有野心的人吗？”基督山心里自问道，“那会把我的计划弄糟的。”

　　“先生，”那位园艺家瞟了一眼日规说道，“十分钟快过去了，我得回去干我的活了。请您和我一起上去好吗？”

　　“我跟着你。”

　　基督山走进了这座塔。塔分上下三层，最底下的一层储藏园艺工具，如铲子、水壶、钉耙什么的，都一一挂在墙上；全部家具都在这儿了。第二层是普通房间。说得更确切些，就是那人睡觉的地方；房间里有几件可怜的家具——一张床，一个桌子，两把椅子，一只陶瓷水壶；天花板上挂着一些干瘪的草本植物，伯爵认出那是干胡豆，其中有不知是哪位好人保留下来的种子，上面贴着标签，贴得非常认真仔细，好象他曾在植物研究所里当过植物学大师似的。

　　“要学会急报术得花很长时间吗，先生？”基督山问。

　　“学会它用不了多久，只是工作很单调，令人厌烦极了。”

　　“薪水是多少？”

　　“一千法郎，先生。”

　　“太少了。”

　　“是的，但你也看到了，我们是供给住处的。”

　　基督山望着房间。“希望他不要十分依恋他这个住处才好！”他心里默想着。

　　他们走上了三楼。这里就是急报房了。基督山交替地观看着那架机器上的两只铁把子。“有趣极了，”他说道，但天长日久，你对这种生活一定会觉得非常厌烦吧。”

　　“是的。最初要不断地望着，直望得我脖子都酸了，但过了一年之后，我倒也习惯了，而且我们也有消遣和放假的时候。”

　　“放假？”

　　“是的。”

　　“什么时候？”

　　“大雾天的时候。”

　　“啊，一点不错。”

　　“那实在是我的假日，我就到花园里去，下种，拔草，剪枝，整天灭虫。”

　　“你在这儿有多久了？”

　　“十年加五年，我已经做了十五年的机器人了。”

　　“你现在”

　　“五十五岁喽。”

　　“你必须服务多久才能享受养老金？”

　　“噢，先生，得二十五年才行。”

　　“养老金是多少？”

　　“一百艾居。”

　　“可怜的人类！”基督山低声说道。

　　“你说什么，先生？”那人问道。

　　“我说有趣极了。”

　　“什么东西有趣？”

　　“你指给我看的一切都很有趣。你对于这些信号真的一点都不懂吗？”

　　“一点都不懂。”

　　“你从未想过去弄懂它们的意思吗？”

　　“不。我何必要去懂呢？”

　　“但有几个信号是特地发给你的吗？”

　　“当然罗。”

　　“那些信号你懂不懂？”

　　“那是千篇一律的。”

　　“它们的意思是”

　　“‘无新消息’、‘可休息一小时’、或是‘明天’。”

　　“这倒非常简单，”伯爵说道，“看！你的通讯员是不是在那儿向你发信号了？”

　　“啊，是的，谢谢你，先生。”

　　“他在说什么——你懂不懂？”

　　“懂的，他在问我准备好了没有。”

　　“你的回答呢？”

　　“发一个信号，告诉我右边的通讯员我已经准备好了，同时，这也是在通知我左边的通讯员，叫他也准备好。”

　　“妙极了。”伯爵说道。

　　“你瞧着吧，”那人骄傲地说道，“五分钟之内，他就要说话了。”

　　“那么，我还有五分钟的时间，”基督山对他自己说道，“我还用不了那么长的时间呢。亲爱的先生，你能允许我问你一个问题吗？”

　　“什么事，先生！”

　　“你很喜欢园艺工作？”

　　“喜欢极了。”

　　“假如放弃这块二十尺长的草坪，给你一个两亩大的园子，你会高兴吗？”

　　“先生，我可以把它造成一座人间乐园的。”

　　“只靠一千法郎，你的生活一定过得很艰难吧？”

　　“够艰难的了，但还能活下去。”

　　“是的，但你只有一个很可怜的花园！”

　　“不错，这个花园不大。”

　　“而且，非但不大，还到处都有偷吃一切东西的睡鼠。”

　　“啊！它们可真是我的灾星。”

　　“告诉我，当你右边的那位通讯员在发报的时候，假如你碰巧转了一下头——”

　　“那我就什么都看不到了。”

　　“那就会发生什么事？”

　　“我就无法转达那信号了。”

　　“于是？”

　　“因疏忽而不能转达，我将被罚款。”

　　“罚多少？”

　　“一百法郎。”

　　“一下子去了你收入的十分之一，真够受的！”

　　“啊！”那个人说道。

　　“你有没有发生过这种事？”基督山说道。

　　“有一次的，先生，那次我正在给一棵玫瑰花接枝。”

　　“嗯，假如你把它改变一下，用别的信号来代替呢？”

　　“啊，那就是另一回事了，我就会被革职，失去我的养老金的。”

　　“是三百法郎吗？”

　　“是的，一百艾居，先生，所以你看，我是不愿意去干那种事的。”

　　“一下子给你十五年的工资你也不干吗？嘿，这可是值得想一想的呀，呃？”

　　“给我一万五千法郎？”

　　“是呀。”

　　“先生，您吓坏我啦。”

　　“这算不了什么。”

　　“先生，您在诱惑我。”

　　“一点不错，一万五千法郎，你懂吗？”

　　“先生，现在让我来看看我右边的通讯员吧！”

　　“恰恰相反，别去看他，来看看这个吧。”

　　“这是什么？”

　　“什么！难道你不认识这些小纸片吗？”

　　“钞票！”

　　“一点儿不错，一共十五张。”

　　“这是谁的？”

　　“是你的，假如你愿意的话。”

　　“我的！”那个人几乎透不过气来大声说道。

　　“是的，你的——你自己的财产。”

　　“先生，我右边的通讯员在发信号啦。”

　　“让他去发好啦。”

　　“先生，你可害苦了我了，我会被罚款的呀。”

　　“那只会使你损失一百法郎，你瞧，收了我的钞票以后对你还是很有利的。”

　　“先生，我右边的通讯员在重发他的信号了，他不耐烦啦。”

　　“别去管他，收下吧。”说着伯爵就把那叠钞票塞到了那个人的手里。“这还没完，”他说道，“你不能只靠一万五千法郎生活。”

　　“我仍然可以保留我的工作的。”

　　“不，你的工作肯定要失去的，因为你得改变一下那个通讯员发来的信号。”

　　“噢，先生，您想干什么？”

　　“开个玩笑而已。”

　　“先生，除非你强迫我——”

　　“我准备很有效地强迫你，”基督山从他的口袋里又抽出一叠钞票来。“这儿还有一万法郎，”他说道，“加上已经在你口袋里的那一万五千，一共是二万五了。你可以用五千法郎买一块两亩大的地和一所漂亮的小房子；余下的两万可以使你每年有一千法郎的利息。”

　　“一座两亩地大的花园？”

　　“一年还有一千法郎。”

　　“啊，天哪！”

　　“喂，拿着吧！”基督山把钞票硬塞到他的手里。

　　“我得做什么事呢？”

　　“事情并不很难。”

　　“但是什么事呢？”

　　“把这些信号发出去。”基督山从他的口袋里摸出一张纸来，上面已写好了三组信号，还有数目字标明发送的次序。

　　“喏，你看，这用不了多长时间的。”

　　“是的，但是——”

　　“完成这件事以后，油桃以及其他的一切你便都可以有了。”

　　这一突然的进攻成功了，那个人脸涨得通红，额头上滚下了一连串黄豆般大的汗珠，他把伯爵交给他的那三组信号接连发了出去，根本不顾那右边的通讯员在那儿是多么得惊奇，后者由于不知道其中的变化，还以为这位园艺家发疯了呢。至于左边的那个通讯员，他如实地转达了那些同样的信号。于是那些信号就忠实地传向了内政部长。

　　“你现在发财了。”基督山说道。

　　“是的，”那个人回答说，“但付出了多大的代价呵！”

　　“听着，我的朋友，”基督山说道。“我不希望你产生丝毫的后悔之意，所以，相信我吧，我可以向你发誓，你这样做不损害任何人，你只是执行了天意而已。”

　　“那人望着钞票，把它们抚摸了一阵，数了一遍；他的脸色由白转红。然后他向他的房间里冲去，想去喝一杯水，但还没等跑到水壶那个地方，他就晕倒在他的干豆枝堆里了。

　　五分钟之后，这封新的急报送到了部长的手里，德布雷吩咐套车，急忙赶到了腾格拉尔府上。

　　“你丈夫有没有西班牙公债？”他问男爵夫人。

　　“我想有的吧。的确！他有六百万呢。”

　　“他必须卖掉它，不管是什么价钱。”

　　“为什么？”

　　“因为卡罗斯已经从布尔日逃了出来，回西班牙了。”

　　“你怎么知道的？”

　　德布雷耸了耸肩。“竟想到来问我怎么知道那个消息的！”他说道。

　　男爵夫人不再问什么了。她急忙奔到她丈夫那儿，后者则立刻赶到了他的代理人那儿，吩咐他不管什么价钱赶快卖掉。大家一看到腾格拉尔抛出，西班牙公债西班牙公债就立刻下跌了。腾格拉尔虽蚀掉了五十万法郎，但他却把他的西班牙证券全部都脱手了。当天晚上，《消息报》上登出了这样一段新闻：“急报站讯：被监禁在布尔日的国王卡罗斯已逃脱，现已越过加塔洛尼亚边境回到了西班牙。巴塞罗那人民群起拥戴。”

　　那天晚上，大家别的什么都不谈，只谈论腾格拉尔有先见之明，因为他把他的证券全卖掉了，又谈到了他的运气，因为在这样一个打击之下，他只蚀掉了五十万法郎。那些没有把证券卖掉或收购腾格拉尔的公债的人，认为自己已经破产了，因而过了一个极不愉快的夜晚。

　　第二天早晨，《警世报》上登出了下面这段消息：“《消息报》昨日所登有关卡罗斯逃脱，巴塞罗那叛变的消息毫无根据。国王卡罗斯并未离开布尔日，半岛仍处一片升平气象中。此项错误，系由于雾中急报信号误传所致。

　　于是西班牙公债立刻飞涨了起来，其上涨的幅度是下跌的两倍。把蚀掉的本钱和错过的赚头加起来，腾格拉尔一下子损失了一百万。

　　“好！”基督山对莫雷尔说道，当这个暴跌暴涨的怪新闻传来的时候，后者正在他的家里。“我刚才有了一个新发现，可以用二万五千法郎去买到我愿意付十万的东西。”

　　“你发现了什么？”莫雷尔问道。

　　“我刚刚发现了一种把一个怕睡鼠吃他的桃子的园艺家拯救出来的方法。”

　　（第六十一章完）

第六十二章　幽灵

　　欧特伊村那座房子的外表，乍一看，并不见得怎么富丽堂皇，它使人想不到这会是那奢华的基督山伯爵的别墅。但这种朴素的情调是颇符合房子主人的心意的，他曾明明白白地吩咐过，不许外表有任何改变，这一点，只要一看房子的内部，谁都会立刻明白的。的确，大门一开，情景就改变了。

　　贝尔图乔先生充分显示了他在陈设布置方面的风趣和办事的果断迅速。从前安顿公爵在一夜之间就把整条大马路上的树木全部砍掉了，因此而惹恼了路易十四；贝尔图乔先生则在三天之内把一座完全光秃秃的前庭种满了白杨树和丫枝纵横的大枫树，使浓荫覆盖着房子的前前后后；房子前面通常都是半掩在杂草里的石子路，但这儿却伸展着一条青草铺成的走道，这条青草小道还是那天早晨才铺成的呢，草上的水珠还在闪闪发光呢。对其它的一切，伯爵也都有过明确的吩咐；他亲自画了一个图样给贝尔图乔，上面标明了每一棵树的地点以及那条代替石子路的青草走道长度和宽度。所以这座房子已完全变了样。连贝尔图乔都说他几乎认不出它了，它的四周已被树木所围绕了。管家本来想把花园也修整一番，但伯爵已明确地关照过，花园里的东西碰都不许碰一下，所以贝尔图乔只得把气力用到了别的上面，候见室里、楼梯上和壁炉架上到处都堆满了花。还有一点是最能显出主人学识渊博、指挥有方、理家办事得力的，就是：这座闲置了二十年的房子，在头一天晚上还是这样凄冷阴森，充满了令人闻之作呕的气味，几乎使人觉得好象嗅到了那陈年的气息，但在第二天，它却换上了一副生气勃勃的面孔，散发出了房子主人所喜爱的芳香，透露出使他心满意足的光线。当伯爵到来的时候，他只要一伸手就可以摸到他的书和武器；他的目光可以停留在他心爱的绘画上；他所宠爱的狗会摇头摆尾地在前厅欢迎他；小鸟们那悦耳的歌声也使他非常高兴；于是，这座从长眠中醒来的房子，就象森林里睡美人所在的宫殿般顿时活跃了起来，鸟儿歌唱，花儿盛开，就象那些我们曾流连过很久，当不得不离开的时候，以致把我们灵魂的一部分留在了那所房子里一样，仆人们也高高兴兴地在前庭穿来穿去的；有些是在厨房里干活的，他们飘然地滑下前一天才修好的楼梯，就好象在这座房子里已住了一辈子似的；有些是车房里干活的，那儿有一箱箱编了号的马车备用，看起来就象是已在那儿至少安放了五十年似的，在马厩里，马夫在同马说着话，他们的态度比许多仆人对待他们的主人还要恭敬得多，而马则用嘶鸣来回答。

　　书房里有将近二千册书，分别排在房间的两边。一边完全是近代的传奇小说，甚至前一天刚出版的新书也可以在这一排金色和红色封面所组成的庄严的行列中找到。书房对面是温室，里面摆满了盛开着奇花异草的瓷花盆；在这间色香奇妙的花房中央，有一张弹子台，弹球还在绒布上，显然刚刚有人玩过的。只有一个房间贝尔图乔没有改动。这个房间位于二楼左边的角上，前面有一座宽大的楼梯，后面还有一座暗梯可以上下，仆人们每当经过这个房间时都不免要好奇，而贝尔图乔往往产生恐怖感。五点整，伯爵来到了欧特伊别墅，他后面跟着阿里，贝尔图乔带着不耐烦和不安的心情在期待着他的到来，他希望能得到几声赞许，但同时又恐怕遭到斥责。基督山在前庭下了车，到花园里去绕了一圈，又在屋子里到处走了一遍，一句话也没说，脸上既未显示出赞许，也没显示出不悦的神色。他的卧室就在那个关闭着的房间的对面，他一踏进卧室，就指着他初次来看房子时就已注意到的那张花梨木小桌子的抽屉说道：“那个地方至少可以用来放我的手套。”

　　“大人想把它打开来看一下吗？”贝尔图乔高兴地说道，“您可以在里面找到一副手套的。”

　　在其他各种家具里，伯爵都找到了他所要找一切——嗅瓶、雪茄、珍玩。“很好！”他说道。于是贝尔图乔就喜不自禁地退了出去。伯爵对于他周围所有人的影响就是这样的强大。

　　六点整，大门口响起了得得的马蹄声，是那位驻阿尔及利亚的骑兵上尉，他是骑着米狄亚来的。基督山含笑在门口等候他。

　　“我就知道一定是我第一个到，”莫雷尔大声说，“我是有意要比别人早一分钟到您这儿的。尤利和埃曼纽埃尔托我向您有意万分地道歉。啊，这儿可真漂亮！但请告诉我，伯爵，您有人照料我的马吗？”

　　“放心好了，亲爱的马西米兰，他们知道该怎么做。”

　　“我的意思是它得蹓跶一下。噢，您没看到它跑得有多快，就象一阵风！”

　　“我能想象得出来。毕竟是一匹值五千法郎的马哪！”基督山用慈父对儿子说话的口吻说道。

　　“您有点懊悔了吧？”莫雷尔问道，并豪爽地大笑起来。

　　“我？当然不！”伯爵回答说。“不，假如那匹马不好，我倒是要懊悔的。”

　　“好得很呢，夏多·勒诺先生和德布雷先生骑的都是部长的阿拉伯马，夏多·勒诺先生还是法国最好的骑手之一呢，可我把他们都抛在后面了。他们的脚跟后面紧随着腾格拉尔夫人的马，而她总是以每小时十八哩的速度疾驰的。”

　　“那么说他们就跟在您的后面吗？”基督山问。

　　“瞧！他们来啦！”这时，只见两匹鼻子里喷着气的马拉着一辆马车，由两位骑在马上的绅士陪伴着，驰到了那敞开着的大门口。马车一直赶到台阶前面才停住，后面是那两位骑在马上的绅士。德布雷脚一点地，便站在了车门前面，他伸手给男爵夫人，男爵夫人便扶着他的手下了车，她扶手时的态度有点异样，这一点只有基督山才觉察得到的。真的，什么也逃不过伯爵的眼睛。他注意到一张小纸条从腾格拉尔夫人的手里塞进了部长秘书手里，塞得极其熟练，证明这个动作是常做的。腾格拉尔夫人的后面出来了那位银行家，只见他的脸色很苍白，好象他不是从马车里出来而是从坟墓里出来的似的。腾格拉尔夫人向四周急速并探询地望了一眼。只有基督山一个人能看懂这一个眼的意义。她在用她的眼光拥抱前庭、廊柱和房子的正面；然后，压制住内心微微的激动，不让脸色变白，以免被人识破，她走上了台阶，对莫雷尔说道：“阁下，假如您是我的朋友的话，我想问问您愿不愿意把您的那匹马卖给我。”

　　莫雷尔极为难地微笑了一下，转向基督山，象是祈求他来解救自己似的。伯爵直到懂得了他的意思。“啊，夫人！”他说道，“您干嘛来向我提这个要求？”

　　“向您提，阁下，”男爵夫人答道，那是没必要的，因为一定会得到的。假如莫雷尔先生也是这样的话——”

　　“不幸得很，”伯爵答道，“莫雷尔先生是不能放弃他那匹马的，因为马的去留和他的名誉密切相关，这事我是见证人。”

　　“怎么会呢？”

　　“他跟人打了赌，说要在六个月之内驯服米狄亚。您现在懂了吧，假如他在那个期限以前把它卖了，他不仅要损失那笔赌注，而且人家还会说他胆小，一个勇敢的骑兵队长是决不能忍受这一点的，即使是为了满足一个美丽的女子的愿望。当然，我也认为满足一个美丽的女子的愿望是天底下最神圣的义务之一。”

　　“您知道我的处境了吧，夫人。”莫雷尔说道，并感激地向伯爵微微一笑。

　　“要我说，”腾格拉尔说道，脸上虽勉强带着微笑，但仍掩饰不了他语气的粗鲁，“你的马已够多的了。”

　　腾格拉尔夫人以往是极少肯轻易放过这种话的，但使那些青年人惊奇的是：这次她竟假装没听见，什么也没说。基督山看到她一反常态，竟能忍气吞声，就微笑了一下，指给她看两只硕大无比的瓷瓶，瓷瓶上布满了精细的海生植物，那显然不是人工加上去的。男爵夫人很是惊奇。“咦，”她说道，您可以把杜伊勒里宫的栗子树都种在那里啦！这么大的瓷瓶是怎么造出来的？”

　　“啊，夫人！”基督山答道，“对这个问题我们是无法回答您的，因为我们这一代人只会造些小摆饰和玻璃麻纱。这是古物，是用水土之精华构成的。”

　　“怎么？这是哪个朝代的事呢？”

　　“我也不晓得。只听说，中国有个皇帝造了一座窑，在这座窖里烧制出了十二只这样的瓷瓶。其中有两只因为火力太猛而破裂了，其余十只全被沉到了两百丈深的海底里，海是了解人们对她的要求的，因为就用海草掩盖了它们，用珊瑚环绕着它们，用贝壳来粘附着它们，这十只瓷瓶就在那几乎深不可达的海底世界里躺了两百年。后来，由于一场革命革掉了那个想作这种试验的皇帝，只剩下一些文件可以证明瓷瓶的制造以及把它们沉入了海底这回事。过了两百年，人们找到了那些文件，于是就想到要去把那些瓷瓶捞起来。他们特地派人潜入那个沉瓶的海底里去寻找，但十只之中只剩下了三只，其余的则都被海浪冲破了。我很喜欢这些瓷瓶，因为或许曾有狰狞可怕的妖怪的目光凝视过它们，而无数小鱼也曾睡在那里面以逃避天敌的追捕。”

　　这时，腾格拉尔对这些奇古怪的事不感兴趣，正机械地在那儿把一棵桔子树上盛开着的花一朵一朵地扯下来。扯完了桔子花，他又去撕仙人掌，但这东西可不象桔子树那么容易扯，所以他被厉害地刺了一下。他不禁打了个寒颤，抹了抹眼睛，象是刚从一场梦中醒来似的。

　　“阁下，”基督山对他说道，“我不敢向您推荐我的画，因为您有很多珍品，但这儿有几幅还是值得看一下的，两幅荷比马的，一幅保罗·保特的，一幅是米里斯的，两幅琪拉特的，一幅拉斐尔的，一幅范代克的，一幅朱巴兰的，还有两、三幅是穆里罗斯的。”

　　“慢来！”德布雷说道，“荷比马的这幅画我认得。”

　　“啊，真的！”

　　“是的，有人曾把它卖给博物馆。”

　　“我相信博物馆里是没有这幅的吧？”基督山说道。

　　“没有，他们不肯买。”

　　“为什么？”夏多·勒诺问。

　　“你别装得不知道了，因为政府没有钱呀。”

　　“啊，对不起！”夏多·勒诺说，“最近八年来，我几乎每天都听到这种话，可我到现在还是不懂。”

　　“你慢慢就会懂的。”德布雷。

　　“我看不见得。”夏多·勒诺回答。

　　“巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂少校和安德烈·卡瓦尔康蒂子爵到！”巴浦斯汀在通报。

　　系着一条刚从裁缝手里接过来的黑缎子领巾，灰色的胡须，一对金鱼眼，一套挂着三个勋章和五个十字奖章的少校制服，这些的确都显示出了一个老军人的派头。这就是巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂，我们已经结识过的那位慈父的仪表。紧靠在他旁边，从头到脚穿着一身新的，满面笑容的，是我们也认识的那位孝子——安德烈·卡瓦尔康蒂子爵。三个青年人本来在一起谈话。两位新客一进来，他们的目光就从那父亲瞟到了儿子，然后很自然地停在了后者的身上，并开始对他议论起来。

　　“卡瓦尔康蒂！”德布雷说。

　　“好响亮的名字！”莫雷尔说。

　　“是的，”夏多·勒诺说，”德布雷答道，“这套衣服剪裁得很合体，而且也很新。”

　　“我觉得糟就糟在这一点上。那位先生看来象是平生第一次穿好衣服似的。”

　　“这两位先生是谁？”腾格拉尔问基督山。

　　“没听到吗——卡瓦尔康蒂。”

　　“可那只告诉了他们的姓。”

　　“啊，不错！您不了解意大利贵族，卡瓦尔康蒂这一家族是亲王的后裔。”

　　“他们有钱吗？”

　　“多极了。”

　　“他们干些什么呢？”

　　“他们花钱，把钱都花光。我好象记得，前天他们告诉过我，说有些事情要跟您接洽。今天我实在是为了您才请他们来的。我一会儿给你们介绍一下。”

　　“可他们的法语倒说得非常纯正呀。”腾格拉尔说。

　　“那年轻人是在南部的某个大学里受过教育的。可能在马赛吧，我相，要不然也是在那附近某个地方。您一会儿就知道了，他可是很热情的。”

　　“对什么热情？”腾格拉尔夫人问。

　　“对法国的太太小姐们，夫人。他决心要在巴黎娶一位太太。”

　　“这个念头想得倒美！”腾格拉尔耸耸肩说道。

　　“腾格拉尔夫人瞟了她丈夫一眼，在别的时候，这种目光无疑是一场风波的预兆，但她又一次克制住了自己。

　　“男爵今天看来有点心不在焉的样子，”基督山对她说道，“他们要推荐他入内阁了吗？”

　　“还没有吧，我想。他多半是因为在证券交易所里搞投机输了钱的缘故。”

　　“维尔福先生偕夫人到！”巴浦斯汀喊道。

　　“那两个人进来了。维尔福先生虽极力自制着，但他的神色明显地很不自然，当基督山和他握手的时候，他觉得那只手有点颤抖。“的确，只有女人才知道怎么装模作样。”他自己心里说，同时瞟了一眼腾格拉尔夫人，腾格拉尔夫人此时正在对检察官微笑，然后他拥抱了一下他的妻子。过了一会儿，伯爵看到贝尔图乔踏进了隔壁房间里（在这之前，贝尔图乔始终都在另外几个房间里忙碌着）。伯爵走到他跟前。

　　“你有什么事，贝尔图乔先生？”他说。

　　“大人还没讲明有几位客人呢。”

　　“啊，不错！”

　　“要用几副刀叉？”

　　“你自己数吧。”

　　“所有的人都到了吗，大人？”

　　“是的。”

　　贝尔图乔从半开着的门里瞧进去。伯爵有意地观察着他的表情。“天哪！”只见他惊叫道。

　　“什么事？”伯爵问道。

　　“那个女人！那个女人！”

　　“哪一个？”

　　“那个穿白衣服，戴那么多钻石的，那个白皮肤的。”

　　“腾格拉尔夫人？”

　　“我不知道她的名字，是她，大人，就是她！”

　　“是谁呀？”

　　“花园里的那个女人。她就是那个孕妇，那个一边散步、一边等候”贝尔图乔呆立在那半开着的门口，瞪着眼，头发直竖了起来。

　　“等候谁？”

　　“贝尔图乔没有回答，只是用麦克白斯指着班柯［麦克白斯和班柯都是英国戏剧家莎士比的悲剧《麦克白斯》里的人物。——译注］时的那种姿势指了指维尔福。“噢，噢！”他终于结结巴巴地说，“您看见了吗？”

　　“看见了什么？”谁呀？”

　　“他！”

　　“他！维尔福先生，那位检察官？我当然看得见他。”

　　“那么我没杀死他！”

　　“真的，我看你快要发疯啦，好贝尔图乔。”伯爵说道。

　　“那么说他没死！”

　　“没有，你现在分明看到了他并没死。你的同胞们刺人总是刺在第六和第七条肋骨之间，你当时一定刺得不是太高就是太低了，而这些吃法律饭的人，他们都很命大。当然，也许你告诉我的那些话根本就不是事实，而是你想象中的一幕幻景或是幻想出来的一场梦。当你满怀着复仇的念头去睡觉时，那些念头重重地压住了你的胸口，于是你就做了一场恶梦，仅此而已。不，镇定一点，算算看：维尔福先生夫妇，两个。加上腾格拉尔先生夫妇，四个。再加上夏多·勒诺先生、德布雷先生、莫雷尔先生，七个。还有巴陀罗米奥·卡瓦尔康蒂少校，八个。”

　　“八个！”贝尔图乔跟着说。

　　“别忙！你急着想走开，可忘了我的一位贵宾啦。往左面靠过去一点。喏！瞧一下安德烈·卡瓦尔康蒂先生，就是穿黑色上装的那位青年人，他现在转过身来了。”

　　这一次，要不是基督山用目光阻止了他，贝尔图乔一定会大声惊叫起来的。“贝尼代托！”他喃喃地说道：“天数啊！”

　　“六点半刚才敲过了，贝尔图乔先生，”伯爵严厉地说道，“曾吩咐过这个时候开宴的，我可不愿意多等。”于是他回到了他的客人那儿，贝尔图乔在墙上靠了一会儿，勉强回到了餐厅里。五分钟过后，客厅的门大开，贝尔图乔象尚蒂伊的瓦代尔［瓦代尔是贡德公爵的管家，一次，公爵在尚蒂伊宴请路易十四，他因为未能将鲜海鱼及时送上，感到羞愧而鼓足最后的勇气拔剑自刎。——译注］一样，鼓足最后的勇气说道：“禀告伯爵阁下，酒席准备好了。”

　　基督山伯爵把他的胳膊伸给了维尔福夫人。“维尔福先生，”他说，“请您引导腾格拉尔男爵夫人好吗？”

　　维尔福从命，于是他们转到了餐厅里。

　　（第六十二章完）

第六十三章　晚宴

　　来宾们一踏进餐厅，大家显然都有某种感触。每个人都在心里自问，究竟是什么神奇的力量把他们带到这座房子里来的；可是，尽管他们惊奇，甚至不安，他们却依旧觉得不愿意离开。考虑到伯爵的社会关系，他那种怪癖孤独的地位，以及他那惊人的，几乎难以令人置信的财产，男人们似乎应该对他有所警惕，而女人们则似乎应该觉得不适宜于走进一座没有女主人出来招待她们的房子，但这些男人和女人们都突破了审慎和传统的心里防线；好奇心不可抗拒地占了上风。

　　就连卡瓦尔康蒂和他的儿子（前者古板，后者轻浮，两个人也都不明白这次受邀请的用意）也和他们初次见面的那些人有着同样的感触。腾格拉尔夫人呢。当维尔福在伯爵的敦促之下把他的胳膊伸给她时候，不由得吃了一惊；而维尔福，当他感觉到男爵夫人的手挽上他自己的胳膊的时候，也觉得浑身有点不自在，自己的眼光也有点不安。这一切都没逃过伯爵的眼睛；仅以所接触的这些人物来讲，这个场面在一个旁观者眼里已经是够有趣的了。维尔福先生的右边是腾格拉尔夫人，他的左边是莫雷尔。伯爵坐在维尔福夫人和腾格拉尔之间，德布雷坐在卡瓦尔康蒂父子之间；夏多·勒诺则坐在维尔福夫人和莫雷尔之间。

　　席面上摆设得极其丰盛，基督山完全清除了巴黎式的情调，与其说他要喂饱他的客人，倒不如说他想喂饱了他们的好奇心更确切一些。他推出的是一桌东方式的酒席，而这种东方式的酒席也只有在阿拉伯童话故事里才会有。中国碟子和日本瓷盘里堆满着世界各地的四季鲜果。大银盆里盛着硕大无比的鱼；各种珍禽的身上依旧还保留着它们最鲜艳夺目的羽毛，外加各种美酒，有爱琴海出产的，小亚细亚出产的，好望角出产的，都装在奇形怪状的闪闪发光的瓶子里，似乎更增加了酒的香甜纯美。这一切，就象阿辟古斯［阿辟古斯是古代罗马奥古斯都时代的美食家。——译注］招待他宾客时一样，一齐罗列在了这些巴黎人的面前。他们知道：花一千路易来请十个人吃一顿原也是可能的，但那就得象喀丽奥伯德拉那样吃珍珠或象梅迪契那样喝金水才行。基督山注意到了大家那惊愕的表情，就戏谑地笑谈起来。“诸位先生，他说，“你们大概也承认，当一个人有了相当程度的财产以后，奢侈生活就成了必需的了。而太太们想必也承认当一个人，有了相当优越的地位以后，他的理想也才会越高。现在，站在这一种立场上来推测，什么东西才能称其为奇妙呢？那就是我们无法了解的东西。而什么东西才是我们真正想要的呢？就是我们无法得到的东西，嗯，研究我无法了解的事物，得到无法得到的东西，这就是我生活的目标。我是用两种工具来达到我的希望的——我的意志和我的金钱。我所追求的目标和诸位的有所不同，譬如您，腾格拉尔先生，希望修建一条新的铁路线，而您，维尔福先生，希望判处一个犯人死刑，您，德布雷先生，希望平定一个王国，您，夏多·勒诺先生，希望取悦一个女人，而您，莫雷尔，希望驯服一匹没有哪个人敢骑的马。尽管我们所追求的目标不同，但我追求我的目标的兴趣，却并不亚于你们。譬如说，请看这两条鱼吧。这一条从圣·彼得堡一百五十哩以外的地方买来的，那一条是在那不勒斯十五哩以内的地方买来的。现在看到它们摆在同一张桌子上，不很有趣吗？”

　　“这是两条什么鱼？”腾格拉尔问。

　　“夏多·勒诺先生曾在俄罗斯住过，想必他可以告诉您这条鱼的名字的。”基督山回答，“卡瓦尔康蒂少校是意大利人，想必他可以告诉您那一条的名字。”

　　“这一条，我想，是小蝶鲛。”夏多·勒诺说道。”

　　“而那一条，”卡瓦尔康蒂说，“假如我没认错的话，是蓝鳗。”

　　“正是。现在，腾格拉尔先生，问问这两位先生它们是从哪儿捉到的吧。”

　　“小蝶鲛，”夏多·勒诺说，“只有在伏尔加河里才找得到。”

　　“我知道，”卡瓦尔康蒂说，“只有富莎乐湖里才出产这么大的蓝鳗。”

　　“对，一条是从伏尔加河里打来的，一条是从富莎乐湖里捉来的，一点都不差。”

　　“不可能的！”来宾们齐声喊道。

　　“嗯，我觉得有趣的地方在这里，”基督山说道。“我就象尼罗王——一个‘不可能’的追求者，而你们现在觉得有趣也正因为如此。这种鱼，大概实际上并不比鲈鱼更好吃，但你们却好象觉得它很鲜美，那是因为你们觉得是不可能得到它的，而它却意想不到地在席上出现了。”

　　“您是怎么把这些鱼运到法国来的呢？”

　　“噢，那再容易不过了。把鱼分装在木桶里运。这只桶里装些河草，另一只桶里装些湖苹，然后把这些桶再装在一辆特制的大车上。这样，那小蝶鲛就活了十二天，蓝鳗活了八天。当我的厨子抓它们的时候，它们还活蹦乱跳的，他就用牛奶闷死了小蝶鲛，用酒醉死了蓝鳗，您不相信吧，腾格拉尔先生！”

　　“是有点怀疑。”腾格拉尔傻呼呼的笑着回答。

　　“巴浦斯汀，”伯爵吩咐道，“去把鱼拿来。就是养在桶里的那些活的小蝶鲛和蓝鳗。”腾格拉尔睁着一双迷惑的眼睛，其余的来宾也都紧握着双手。只见四个仆人扛着两只水面上浮着藻类植物的木桶走了进来，每只木桶里悠然地游着一条与席上同样的鱼。

　　“可为什么每样两条呢？”腾格拉尔问。

　　“只因为一条也许会死的。”基督山漫不经心地回答。

　　“您真是位奇人，”腾格拉尔说，“哲学家也许又可以振振有词地说了，有钱是一件可庆幸之事。”

　　“还得有脑筋。”腾格拉尔夫人加上了一句。

　　“噢，可别给我加上那种荣誉，夫人。这种事在罗马人眼里是很普通的。普林尼［普林尼（六二—一一三），罗马作家——译注］的书上曾说过，他们常常派奴隶头顶着活鱼从奥斯蒂亚运到罗马，他们把那种鱼叫作‘墨露斯’，从他的描写上来判断，大概就是鲷鱼。他们认为吃活鲷鱼也是一种奢侈。看着鲷鱼死是一件很有趣的事。因为它临死的时候，在被送进厨房以后，它会变三四次颜色，象彩虹似地依次变换。它的痛苦倒成了它的特点，假如它活着的时候没人注意，死后就不会那么了不起了。”

　　“是的，”德布雷说道，“可毕竟奥斯蒂亚距罗马才只有几哩路呀。”

　　“不错。”基督山说，“但我们距鲁古碌斯已有一千八百年了，假如我们不能比他更先进一步，那么做现代人还有什么好处呢？”

　　两个姓卡瓦尔康蒂几乎同时都睁大了眼睛，但他们还算知趣，没说什么话。

　　“这一切都是极不平凡的，”夏多·勒诺说，“而我最佩服的一点，我承认，就是他们竟能如此迅速地执行您的命令。您的这座房子不是五六天以前才买的吗？”

　　“是没几天时间。”

　　“我相信在这一个星期里，它已经大变了个样。假如我没记错的话，它另外还应该有一个入口，前面庭院里原是空无一物的，除了一条石子路之外，可今天我们却看到了一条美丽的青草走道，两旁的树木看起来就象是已长了一百年似的。”

　　“为什么不呢？我喜欢青草和树荫。”基督山说道。

　　“是的，”维尔福夫人说，“以前大门是朝着街的。我神奇地脱险的那天，您把我带进来的时候，我记得还是那样的。”

　　“是的，夫人，”基督山说，“但我想换一个进口，以便从大门口一望出去就可以看见布洛涅大道。”

　　“仅四天的工夫！”莫雷尔说，“这真可谓太不平凡了！”

　　“的确，”夏多·勒诺说，“把一座老宅子改造成了一座新房子真是一个了不起的成就。这座房子以前很旧，很阴沉可怖。我记得前两三年以前，当圣·梅朗先生登报出售的时候，我曾代家母前来看过。

　　“对·梅朗先生！”维尔福夫人说，“那么在您买这座房子以前，它是属于圣·梅朗先生的了？”

　　“好象是吧。”基督山回答。

　　“什么！‘好象’？难道您还不知道卖主是谁吗？”

　　“不，的确不知道，这笔交易是由我的管家全权代我办理的。”

　　“这座房子至少已有十年没人住过了，”夏多·勒诺说，“它外表看上去实在有点死气沉沉的，百叶窗总是都关着，门总锁着，庭园里长满了野草。真的，假如这座房子的房主不是检察官的岳父的话，人家或许会以为这里曾发生过某件可怕的罪案哩。”

　　到现在为止，维尔福对放在他前面的那三四杯珍奇美酒一点也没尝过，这时，他拿起了一杯，然后一饮而尽。基督山暂时让房间里静默了一会儿，然后说道：“这真奇怪，我初次踏进这座房子的时候，也曾有过那种感觉，它看起来是这样阴森森的，要不是我的管家已代我买了下来，我是决不会要它的。也许那家伙收受了中间人的贿赂。”

　　“也许是吧，”维尔福挣扎着说道，并极力想做出一点微笑来。“但请相信我，那件贿赂案跟我可毫无关系，这座房子也可以说是瓦朗蒂娜嫁妆的一部分的，圣·梅朗先生很想把它卖掉，因为再过一两年如果还不住人的话，它就会倒塌的。”

　　这次可轮到莫雷尔的脸色变白了。

　　“尤其是有这样一个房间，”基督山又说道，“它表面上看上去很平凡，挂着红缎子的窗帷，可是，不知为什么，我感觉得那个房间很有趣。”

　　“怎么会呢？德布雷说，“怎么有趣？”

　　“我们能把出于本能的感觉解释清楚吗？”基督山说，“我们在有些地方好象能呼吸到抑郁的气息，难道不是这样吗？可为什么？我们又讲不出来。只有某种持续不断的回忆或某个念头把你带回到了另一个时代，另一些方，而那多半或许和我们当时当地的情景并无什么关系。在那个房间里，总有某种什么强有力的东西使我联想到甘奇侯爵夫人［甘奇侯爵（一六三五—一六六七），法国贵族，被其丈夫的两个兄弟所谋杀。——译注］或德丝狄摩娜［莎士比亚悲剧《奥赛罗》里女主人公，被她的丈夫奥赛罗掐死。——译注］的房间。慢来！既然我们已经吃完了，还是由我来领着你们去看一下吧，看过以后我们就到花园里去喝咖啡，吃完了饭，应该去走走看看的。”

　　基督山以一种询问的目光望着他的客人们。维尔福夫人站起身来，基督山也站了起来，其余的人也象他们那样做了。

　　维尔福和腾格拉尔夫人则象脚下生了根似的在他们的座椅上犹豫了一会儿，他们互相以冷淡呆滞的眼光询问着对方。

　　“你听到了没有？”腾格拉尔夫人似乎在说。

　　“我们必须去。”维尔福好象在回答，然后伸手让她挽着。

　　其他的人都已经在好奇心的驱使下分散到了各处。为他们觉得这次参观不会仅限于这一个房间的，他们同时一定也可以参观其他的地方，借此机会看一看基督山是如何把他的房子变成一座宫殿的。每个人都从那几扇打开着的门那儿出去了。基督山等着那留下来的两位，当他们也从他身边走出去的时候，他便微笑着把自己排在了这个行列的最后。维尔福和腾格拉尔夫人当然并不明白伯爵那个微笑的含义，假如他们明白的话，一定会觉得比去参观那个他们就要走进去的房间更可怕。他们穿过一个又一个的房间，大多数房间的布置充满了东方情调，椅垫和靠背长椅代替了床，各色各样的烟管代替了家具。客厅里琳琅满目地挂着古代大画师们最珍贵的杰作；女宾休息室里挂满了中国的刺绣品，色彩玄妙，花样怪诞，质地极其名贵。最后，他们走进了那个著名的房间里。这个房间乍看起并没有什么特别值得注意的地方，只不过别的房间都已重新装饰过，而这里的一切却依然照旧，而且日光虽已消逝，房间里却还没有点灯。这两点已足够使人感到一种阴森可怖的气氛了。

　　“噢！”维尔福夫人喊道，“真可怕！”

　　腾格拉尔夫人勉强说了句什么，但没人听清她说的是什么。大家观察的结果，一致认为这个房间的确象一个不祥之地。

　　“难道不是吗？”基督山问道。“请看那张笨重的大床，挂着那顶阴气沉沉、血色的帐子！还有那两张因受潮已褪了色的粉笔人物画像，他们那苍白的嘴唇和那凝视着一切的眼睛不是象在说‘我们看到了’吗？”

　　维尔福的脸色煞白，腾格拉尔夫人则倒在一张壁炉旁边的长凳上。

　　“噢！”维尔福夫人微笑着说道，“您可真够大胆的了！也许那件罪案就发生在这张凳子上呢！”

　　腾格拉尔夫人闻听这句话突然一下子站了起来。

　　“哦，”基督山说，“事情还不仅仅如此呢。”

　　“还有什么？”德布雷问到，他也已注意到了腾格拉尔夫人那种不安的神态。“啊！还有什么？”腾格拉尔也问道，“因为到目前为止，我还不能说已看到了什么特别的东西。您说吧，卡瓦尔康蒂先生？”

　　“啊！他说道，“我们在比萨，有乌哥里诺塔［乌哥里诺塔是意大利比萨的暴君，被其敌人禁囚于塔内与儿孙们一起饿死了。——译注］，在弗拉拉，有达沙囚房［达沙是意大利文艺复兴诗人，住在弗拉拉，曾两次发疯遭囚禁。——译注］，在里米尼，有弗兰茜丝卡和保罗的房间［弗兰茜丝卡是十三世纪意大利有名的美人，保罗是她的情人，两人都被她的丈夫所杀。——译注］。”

　　“是啊，可你们却没有这种小楼梯吧，”基督山一边说，一边打开了一扇掩在帷幕后面的门。“请过来看看吧，然后再把你们的感想告诉我。”

　　“多难看的一座螺旋形楼梯。”夏多·勒诺带笑说道。

　　“我不知道究竟是不是因为喝了奇奥斯酒才产生了这种悲怆的气氛，但这屋子里一切在我看来都象是阴惨惨的。”德布雷说道。

　　自从听到提及瓦朗蒂娜的嫁妆以后，莫雷尔就始终满面愁容地没再说过一句话。

　　“我曾经做过幻想，”基督山说道，“是否以前曾有过一个奥赛罗似的人物，在一个狂风暴雨的黑夜里，一步步地走下这座楼梯，手里抱着一个尸体，想在黑夜里把它埋掉，这样，即使瞒不过上帝的眼睛，至少希望能瞒过人的耳目，不知你们是否有同感？”

　　腾格拉尔夫人一下子半晕倒在维尔福的臂弯里，维尔福本人也不得不靠在墙壁上，以支撑着他自己。

　　“啊，夫人！”德布雷惊叫道，“您怎么啦？您脸色多苍白呀！”

　　“怎么样？这很简单，”维尔福夫人说道，“基督山先生在给我们讲恐怖故事，无疑是想吓死我们。”

　　“是啊，”维尔福说道，“真的，伯爵，您把太太们都吓坏了。”

　　“怎么了？”德布雷用耳语问腾格拉尔夫人。

　　“没什么，”她勉强回答说。“我想出去透透空气！没别的。”

　　“我陪您到花园里去好不好？”德布雷一边说着，一边就向暗梯那边走去。

　　“不，不！”她急忙说道，“我情愿呆在这儿。”

　　“您真的吓坏了吗，夫人？”基督山说。

　　“噢，不，阁下，”腾格拉尔夫人说道，“只不过您讲得绘声绘色的，把您想象中的情景讲述得太象真的了。”

　　“啊，是的！”基督山微笑着说，“这些都只是我想象中的事情。我们为什么不能想象成这是一个贞节的良家妇女的房间，这张挂红帐子的床，是送子娘娘访问过的床，而那座神秘的楼梯，是为了避免打扰她们母子的睡眠，供医生和护士上下使用的，或者是供那做父亲的来抱睡着了的孩子使用的？”

　　“听到这一幅可喜的画面，腾格拉尔夫人非但没有镇定下来，反而呻吟了一声，然后就昏了过去。

　　“腾格拉尔夫人一定是病了，”维尔福说道，“还是送她回到她的马车里去吧。”

　　“噢！我忘带我的嗅瓶啦！”基督山说道。

　　“我这儿有。”维尔福夫人说，她拿出一只瓶子来递给了基督山，瓶子里满满地装着伯爵给爱德华尝过的那种红色药水。

　　“啊！”基督山说着就从她的手里把药瓶接了过来。

　　“是的，”她说道，“我遵从您的忠告已经试过了。”

　　“成功了没有？”

　　“我想是成功的。”

　　腾格拉尔夫人已被扶到了隔壁的房间里。基督山把那种红色药水滴了极小的一滴到她的嘴唇上，她便恢复知觉了。

　　“啊！”她大声说道，“多可怕的一个梦啊！”

　　维尔福捏了一下她的手，让她明白这并非是一个梦。有人去找腾格拉尔先生了，因他对于这种诗意的想象不感兴趣，所以早已到花园里去和卡瓦尔康蒂少校谈论从里窝那到佛罗伦萨的修建铁路的计划去了。基督山似乎很有些失望。他挽起腾格拉尔夫人的手臂，引导她到了花园里，发觉腾格拉尔正在和那两个姓卡瓦尔康蒂的一同喝咖啡。“夫人，”他说道，“我真的吓坏了您吗？”

　　“噢，没有，阁下，”她回答，“但您知道，由于我们每个人的情绪变化有所不同，所以事物对我们所产生的印象也就不同了。”

　　维尔福勉强笑了一声。“有时候，您知道，”他说，“只要一个念头或一个想象就足够了。”

　　“噢，”基督山说道，“信不信由你们，但我是确信这间屋子里曾发生过一件罪案的。”

　　“小心哪！”维尔福夫人说道，“检察官可在这儿呢。”

　　“啊！”基督山答道，“既然如此，我就乘便在他面前提出我的起诉好了。”

　　“您的起诉！”维尔福说道。

　　“是的，而且还有证据。”

　　“噢，这真有趣极了，”德布雷说，“假如真的发生过罪案，我们不妨来调查一下。”

　　“的确是发生过罪案的，”基督山说道。“这边来，诸位，来，维尔福先生，因为要起诉就得在有关当局的面前起诉才能奏效。”于是他挽住维尔福的手臂，同时仍挽着腾格拉尔夫人，拖着检察官向那棵处在荫影最深处的梧桐树走过去。其他的来宾都跟在后面。“喏，”基督山说，“这里，就在这个地方（他用脚顿了顿地面），我因为想给这些老树增添一点新鲜活力，就叫人把这儿的泥土挖起来，加些新土进去。呃，他的挖土的时候发现了一只木箱子，说得确切些，是一只包了铁皮的木箱子，箱子里有一具初生不久的婴儿的尸骨。”

　　基督山直觉得腾格拉尔夫人的手臂在发僵，而维尔福的则在发抖。

　　“一个初生不久的婴儿！”雷布雷说道，“见鬼！我看这事倒真的严重起来啦！”

　　“唉，”夏多·勒诺说，“我刚才没说错吧。我说：房屋也象人一样的，有灵魂，有面孔，而人们的外表就是其内心的表现。这座房子之所以阴森可怖，就是因为它看了令人难过，而它之所以看了令人难过，就是因为它包藏着一件罪案。”

　　“谁说这是一件罪案？”维尔福挣扎起最后一点力气问道。

　　“什么！把一个孩子活埋在花园里难道还不算犯罪吗？”基督山大声说道。“请问，您把这样一种行为叫做什么呢？”

　　“谁说是活埋的？”

　　“假如是死的，干嘛要埋在这儿呢？这个花园从未当坟地用过呀。”

　　“杀害婴儿在法国要算是什么罪？”卡瓦尔康蒂少校无意地问道。

　　“噢，杀头。”腾格拉尔说道。

　　“啊，真的！”卡瓦尔康蒂说。

　　“我想是的吧。我说得对吗，维尔福先生？”基督山问。

　　“是的，伯爵。”维尔福回答，但他此时的声音简直不象是人声了。

　　基督山看到那两个人对于他所精心准备的这个场面都已再也忍受不了，也就不再穷追下去了，于是便说：“来吧，诸位，去喝点咖啡吧，我们好象把它给忘啦。”于是他又引着来宾们回到了草地上的桌子旁边。

　　“伯爵，”腾格拉尔夫人说道，“说来真是难为情，可您那些吓人的故事说得我难受极了，所以我必须请求您允许我坐下来。”于是她倒入了一张椅子里。

　　基督山鞠了一躬，走到了维尔福夫人面前。“我想腾格拉尔夫人大概又需要用一下您那只瓶子了。”他说道。

　　在维尔福夫人还没走到她朋友的身边以前，检察官已乘机对腾格拉尔夫人耳语了一句：“我必须和您谈一次。”

　　“什么时候？”

　　“明天。”

　　“在哪儿？”

　　“请到我的办室里来，那是最安全的地方。”

　　“我一定去。”这时，维尔福夫人过来了。“谢谢，亲爱的，”

　　腾格拉尔夫人说，并极力想装出一个笑容。“都已经过去了，现在觉得好多了。”

　　（第六十三章完）

第六十四章　乞丐

　　夜渐渐地深了。维尔福夫人提出要回巴黎去了，这正是腾格拉尔夫人所不敢提出的，尽管她感到在这儿很不安。维尔福先生听到他的妻子提出这个要求，就首先告辞了。他请腾格拉尔夫人乘他的马车回去，以便他妻子可以一路上照顾他。而腾格拉尔先生，他却正在兴致勃勃地和卡瓦尔康蒂先生谈话，并未注意到经过的种种情形。

　　基督山去向维尔福夫人要嗅瓶的时候，就已经注意到了维尔福凑近了腾格拉尔夫人的身边，并已猜到了他向她说了些什么，尽管讲那些话时声音很低，甚至低得连腾格拉尔夫人本人都很难听清。他并没表示反对他们的安排，就让莫雷尔、夏多·勒诺和德布雷骑马回去，而让两位太太坐维尔福先生的马车走。腾格拉尔愈来愈喜欢上了卡瓦尔康蒂少校，已邀请他和自己同车回去。

　　安德烈·卡瓦尔康蒂发现他的双轮车已等在了门口。他的马夫，从各方面看来都非常象英国式漫画上的人物，此时他正踮起脚使劲拉住一匹铁灰色的高头大马。安德烈在席间一直很少讲话。他是个聪明的小伙子，深怕自己在这么多大人物面前会说出一些荒诞可笑的话来，所以只是睁大着他那一双也多少带有些恐惧的眼睛望着检察官。后来腾格拉尔缠上了他，那位银行家看到这位少校是那样的盛气凌人，而他的儿子却是这样的谦虚有礼，再想到伯爵对他们的态度是那样的，就认定他遇到的是一位带儿子到巴黎来增加阅历的大富翁。他带着说不出的喜悦注视着少校小手指上戴着的那只大钻戒；至于少校，他原本就是一个凡事小心谨慎的人，因怕他的钞票遭遇到什么不测，所以立刻把它变成了值钱东西。

　　晚餐以后，腾格拉尔以谈生意为借口，顺便问到了他们父子的生活状况。这父子俩事先已经知道他们的四万八千法郎和每年的五万法郎都要从腾格拉尔手里得到，所以他们对这位银行家的感激唯恐表示的不充分，叫他们去和他的仆人握手外不化。”庄子反对内化，认为人的内在精神不能逐物而变，，他们也会十分愿意的。有一件事哪怕腾格拉尔对卡瓦尔康蒂更增添了敬意——或者说是崇拜。后者由于信守贺拉斯那句“处万变而不惊”的格言，所以除了说最大的蓝鳗是哪个湖里的产物以证明他的学识之外，便不再多说一句话，默默地吃完了他面前的那份菜。腾格拉尔由此认为这桌宴席虽然奢侈，但对于卡瓦尔康蒂来说却如同家常便饭。他在卢卡的时候，多半也常吃从瑞士运来的鳟鱼和从英国运来的龙虾，就象伯爵吃由富莎乐湖来的蓝鳗和伏尔加河来的小蝶鲛一样；所以他极热情地接受了卡瓦尔康蒂的这几句话：“明天，阁下，我当登门拜访，和您谈一下有关业务方面的事情。”

　　“而我，阁下，”腾格拉尔说，“将不胜愉快地恭候您的光临。”说到这里，他就请卡瓦尔康蒂坐他的马车回太子旅馆去，假如他认为不和他的儿子一同回去没什么不方便的话。对这一点，卡瓦尔康蒂说，他的儿子已到了相当独立的年龄，他有自己的马车，来的时候就不是一同来的，各自分别回去也没什么。于是少校就坐到了腾格拉尔的身旁，后者则对于少校的处理经济事务愈来愈感兴趣了，他允许他的儿子每年可以花五万法郎。单从这一点上讲，他就可能有五六十万里弗的财产。

　　至于安德烈，为了显示一下自己的威风，就开始训斥起他的马夫来，因为马夫没把那辆双轮马车赶到台阶前面，而是等在了大门口，使他不得不走过去三十步。马夫忍气吞声地听着他的辱骂，左手抓住那匹不耐烦的马的嚼环，右手把缰绳递给了安德烈。安德烈接过缰绳，然后他那擦得油亮的皮靴轻轻地踩到了踏级上。就在这当儿，忽然有一只手拍了一下他的肩膀。那青年回过头来，还以为是腾格拉尔或基督山忘了什么事，现在才想起来，特地赶来告诉他的呢。但前面这个人既不是腾格拉尔也不是基督山，而是一个陌生人，那在太阳底下晒得黝黑的肤色，满脸络腮胡子，一双红宝石般明亮的眼睛，嘴角上因带着笑，所以露出了一排洁白整齐、象豺狼一般尖利的牙齿。他那灰色的头上缠着一条红手帕，身上披着破烂龌龊的衣服，四肢粗壮，那骨，象一具骷髅身上似的，走起路来会喀喇喀喇地发响似的，安德烈刚开始只看到了那只放在他肩上的手，那只手就象是巨人的手一般。究竟是那青年人借着车灯的光已认出了那张脸呢，还是他只不过被那种可怕的样子吓了一跳，这一点，我们无法确认，我们只能把事实讲出来，只见他打了一个寒颤，突然退后了一步。“你找我干吗？”他问道。

　　“对不起，朋友，假如我打扰了你的话，“那个缠红手帕的人说，“但我想跟你谈谈。”

　　“你无权在晚上讨钱。”马夫说，并摆出了一个阻挡的姿势以使其主人摆脱这个讨厌的怪客。

　　“我可不是要钱的，亲爱的。”陌生人对那仆人说，他的目光里带着强烈的讽刺，脸上却是一副可怕的微笑，把后者吓得直往后退。“我只想跟你的主人讲几句话，他在半个月以前曾让我去办过一件事。”

　　“喂，”安德烈说。他强作镇定，不使他的仆人看出他的心慌，“您想干什么？快说，朋友。”

　　那人低声说道，“我希望——我希望你能让我省点劲，免得我步行回巴黎。我累极了，又没有象你这样吃过一顿丰富的晚餐，我简直有点支持不住啦。”

　　那青年听到对方提出这种奇怪的要求，不禁打了一个寒颤。“告诉我，”他说，“你究竟要干什么？”

　　“哦，我想要你请我坐在你这辆漂亮的马车里，带我一起回去。”安德烈脸色发白，但没说什么。“是的，”那个人把手插进口袋里，满脸显出一副满不在乎的表情望着那个青年人说。“我脑子里有了这么个怪念头，你懂吗，贝尼代托先生？”

　　一听到这个名字，那青年显然怔了一下，他急忙走过去对马夫说道：“这人说得不错，我的确曾让他去办过一件事，他必须把结果告诉我。你先走回去吧，进城以后雇个马车回去好了，免得回旅馆太晚了。”马夫惊奇地走了。

　　“至少让我先到一个隐蔽些的地方再谈吧。”安德烈说。

　　“噢！这个，我可以带你到一个绝妙的地方去。”那缠手帕的人说道。于是他扯住马嚼环，把双轮马车领到了一个绝对不会有任何人目睹他们这次会谈的地方。

　　“别以为我真的想坐你这辆漂亮的马车，”他说，“噢，不，这只不过是因为我累了，此外我还有点小事要和你谈一谈。”

　　“来，上来吧！”那青年说道。

　　可惜这一幕没发生在白天，要不然你就能看到这个流氓是如何重重地往弹簧座垫上一倒，坐到了那年轻高雅的车主身边，这可是个难得看见的情景。安德烈赶着车向林外走去，一路上始终没和他的同伴讲一句话，后者则嘴角挂着满意地微笑，象是很高兴自己能坐上这样舒服的一辆车子。一经过了欧特伊的最后一座房子，安德烈就回头望了一眼，以确定再没有人能看到或听到他，于是他勒住马，双臂交叉在胸前，对那个人说道：“现在说吧，你为什么要来打扰我的安宁？”

　　“但你，我的孩子，你为什么要骗我呢？”

　　“我怎么骗你了？”

　　“怎么——这还要问吗？当我们在瓦尔湖分手的时候，你告诉我说，你要经皮埃蒙特到托斯卡纳去，但你没去那里，却到巴黎来了。”

　　“这与你有何相干呢？”

　　“何相干，恰恰相反，我以为这样一来，我的目的倒可以实现了。”

　　“哦，”安德烈说，“你想在我身上搞投机吗？”

　　“你用的词多妙啊！”

　　“我警告你，卡德鲁斯先生，你打错算盘啦。”

　　“哟，哟，别生气，我的孩子。你知道得很清楚，生气的结果总是很糟糕，都怪运气不好，我才会产生妒忌。我原以为你是在皮埃蒙特或托斯卡纳当向导混饭吃的，我真心真意地可怜你，就象可怜我自己的孩子一样。你知道，我总是把你叫做我的孩子的。”

　　“嘿，嘿，还有什么别的话要说吗？”

　　“别忙！耐心点呀！”

　　“我够耐心了，说下去吧。”

　　“当我突然看见你经过城门口，带着一个马夫，坐着双轮马车，穿着崭新的漂亮衣服时。我就猜你一定是发现了一个矿，不然就是做了一个证券经纪人。”

　　“那么，你承认自己妒忌了，是不是？”

　　“不，我很高兴——高兴得想来跟你道喜，但因为穿着不十分得体，所以我就挑了个机会，免得连累你。”

　　“是的，你很会挑机会！”安德烈大声说道，“你当着我仆人的面来跟我讲话。”

　　“有什么办法呢，我的孩子？我什么时候能抓住你，就什么时候来跟你讲话。你除有一匹跑得很快的马，又有一辆轻便的双轮马车，自然滑溜得象条黄鳝一样，假如我今天晚上错过了你，我或许不会再有第二个机会啦。”

　　“我又没把自己藏起来。”

　　“可你的运气好，我真希望我也能这么说。但我必须把自己藏起来，而且我还怕你不认得我——好在你还认得，”卡德鲁斯带着一种不悦的微笑又加上了一句。“你太客气了。”

　　“说吧，”安德烈说，“你想干什么？”

　　“这样对我说话可不太客气呀，贝尼代托，老朋友，这样可不好啊。小心点儿，不然我也许会给你找点小麻烦的。”

　　这一恐吓立刻压服了青年人的火气。他让马小跑起来。

　　“你不该用刚才那种口吻对一个老朋友讲话，卡德鲁斯。你是个马赛人，我是——”

　　“这么说，你现在知道你是哪儿人了？”

　　“不，可是别忘了我是在科西嘉长大的。你年老固执，可我是年轻顽强的。在我俩之间，恐吓是没有用的，凡事应该和和气气地来解决才好，命运之神关照我，却讨厌你，难道是我的错吗？”

　　“那么，命运之神都在关照你喽？难道你的双轮马车，你的马夫，你的衣服，不都是租来的吗？不是？那就好！”卡德鲁斯说道，眼睛露出贪婪的目光。

　　“噢！你来找我之前早就了解得很清楚啦。”安德烈说道，愈来愈情绪激动了。“倘若我也象你一样头上缠块手帕，背上披些烂布，脚上穿双破鞋子，你就不会认我了。”

　　“你错看我了，我的孩子。不管怎么说，我现在已经找到了你，什么也不能再阻止我穿得象别人一样整齐了，因为，我知道你一向是心肠好。假如你有两件衣服，你肯定会分一件给我的。从前，当你饿肚子的时候，我可是常常把我的汤和豆子分给你的。”

　　“不错。”安德烈。

　　“你那时吃得可不少呀！现在还是那样吗？”

　　“噢，是的。”安德烈回答，然后大笑起来。

　　“你刚才从里面出来的那座房子是某个亲王府吧。你怎么会到亲王家里来吃饭呢？”

　　“他不是什么亲王，是个伯爵。”

　　“一个伯爵，一个很有钱的伯爵吧，呃？”

　　“是的，但你最好还是别去跟他说什么话，他也许会很不耐烦的。”

　　“噢，放心好了！我对你的伯爵才不想打什么主意呢，你只管留着自己享用好了。但是，“卡德鲁斯又装出他以前那种令人看了极不舒服的微笑说，“你得付出点儿代价才行，你懂吗？”

　　“好吧，你想要什么？”

　　“我想，如果一个月能有一百法郎——”

　　“嗯？”

　　“我就可以生活——”

　　“靠一百法郎！”

　　“是很苦，这你也知道，但有了——”

　　“有了——？”

　　“有了一百五十法郎，我就可以很快乐了。”

　　“这是两百。”安德烈说道，他摸出十个路易放到卡德鲁斯的手里。

　　“好！”卡德鲁斯说。

　　“每月一号去找我的管家，你可以拿到相同数目的钱。”

　　“喏，你又瞧不起我了。”

　　“怎么了？”

　　“你要我去跟仆人们打交道，不，告诉你，我只和大人来往。”

　　“好吧，就这样吧。那么，每月一号，到我这儿来拿吧，只要我有进账，你的钱是缺不了的。”

　　“我一直都说你是个好心人，托天之福，你现在交了这样的好运。把一切都讲给我听听吧。”

　　“你干嘛要知道呢？”卡瓦尔康蒂问。

　　“什么！你还是不信任我吗？”

　　“不，嗯，我找到我父亲了。”

　　“什么！是你亲生父亲吗？”

　　“当然喽，只要他给我钱用——”

　　“你就可以尊敬他，相信他——就应该这样。他叫什么名字？”

　　“卡瓦尔康蒂少校。”

　　“他喜欢你吗？”

　　“只要我表面上能顺从他的心愿。”

　　“你父亲是谁帮你找到的？”

　　“基督山伯爵。”

　　“就是刚才你从他家里出来的那个人？”

　　“是的。”

　　“既然他能找到有钱的主人，我希望你跟他讲讲，给我也想法找一个给别人当爷爷的位子怎么样。”

　　“嗯，我可以替你去问问他。现在你打算干什么？”

　　“我？”

　　“是的，你。”

　　“你真是心眼太好了，还为我操心。”卡德鲁斯说。

　　“既然你这么关心我，现在也该轮到我来问你几个问题了。”

　　“啊，没错！哦，我要在一座上等的房子里租个房间，穿上体面的衣服，每天刮胡子，到咖啡馆去读读报纸。晚上，我还要上戏院去，我要装成一个退休的面包师。这就是我的希望。”

　　“噢，假如你只想按这个计划行事，而且安安稳稳地去做，这是再好不过的事了。”

　　“你这样认为吗，布苏亚先生？那么你呢，你将变成什么呢——一个法国贵族？”

　　“啊！”安德烈说道，“谁知道呢？”

　　“卡瓦尔康蒂少校或许已经是了，但不幸的是爵位承袭制已经被取消了。”

　　“别耍花招儿了，卡德鲁斯！你想要的东西现在已经得到了，我们也已经互相谅解了，你快下车去吧。”

　　“决不，我的好朋友。”

　　“什么！决不？”

　　“咦，你也不为我想一想，我头上缠着这么块手帕，脚上简直可说没穿什么鞋子，又没有什么证件，可口袋里却有十个金拿破仑，且不说这十块金洋将来派什么用场，现在就不只要值两百法郎，我这个样子在城门口一定会被抓起来的呀！那时，为了证明我自己，我就不得不说出那些钱是你给我的。这样，他们就要去调查，于是就会发觉我没有获得许可就离开了土伦，那样我就又要被带回到地中海岸边。到那时我便又成了一○六号犯人，我那退休面包师的梦可就化为泡影了！不，不，我的孩子，我情愿还是留在首都享享福的好。”

　　安德烈脸上立刻显出很不高兴的样子。的确，正如他所自夸的，卡瓦尔康蒂少校的公子爷可不是个好惹的人。他一边把身子挺了一下，一边向四周急速地瞟了一眼，手好象若无其事似地插进了口袋里，他打开了一把袖珍手枪的保险机，卡德鲁斯的眼神始终也没有离开过他这位同伴，此时他也就把手伸到了背后，慢慢地抽出了一把他总是带在身边以备急需的西班牙匕首。由此可见，这两位可敬的朋友的确是互相很了解对方的。安德烈的手又没事似从口装里拿了出来，抬上来摸了一下他的红胡须，玩弄了好长一会儿。“好心的卡德鲁斯！”他说道，“那样你将多快乐呀！”

　　“我尽力找快乐就是了。”杜加桥客栈的老板说道，把他的小刀子悄悄地缩回了衣袖里。

　　“嗯，那么，我们进巴黎城里去吧。可你通过城门时怎么才能不引起怀疑呢？依我看，你这样比步行更危险呀。”

　　“等一下，”卡德鲁斯说，“我们来想个办法。”说着他便拿起马夫忘在车里的那件高领大短挂，披在自己身上，然后又摘下卡瓦尔康蒂的帽子，戴在自己头上，最后装出一副满不在乎的样子，就象一个由他的主人自己驱车的仆人。

　　“我说，”安德烈说，“难道就这样要我光着脑袋吗？”

　　“哧！”卡德鲁斯说道，“今天风这么大，你的帽子权当被风吹掉了。”

　　“那么，”安德烈说，“我们走完这段路吧。”

　　“不让你走了？”卡德鲁斯说，“我希望不是我。”

　　“嘘！”安德烈说道。

　　他们顺利地通过了城门。安德烈在第一道十字路口停住了马，卡德鲁斯跳了下去。

　　“喂！”安德烈说，“我仆人的衣服和我的帽子呢？”

　　“啊！”卡德鲁斯说，“你该不会希望我得伤风感冒吧？”

　　“可我怎么办呢？”

　　“你！噢，你还年轻，可我却开始变老罗。再见，贝尼代托。”

　　说完他便消失在一条小巷子里。

　　“唉！”安德烈叹了一口气说道，“在这个世界上人不可能总是快活的呀！”

　　（第六十四章完）

第六十五章　夫妇间的一幕

　　三个青年人在路易十五广场分了手。莫雷尔顺林荫大道走，夏多·勒诺走革命路，而德布雷则向码头那个方面走去。

　　莫雷尔和夏多·勒诺很可能是到“炉边叙天伦之乐”去了，就如同他们在议院演讲台上措辞华丽的演说词中或黎希留路戏院里编写的工整的剧本中所说的那样；德布雷则不然。他到了罗浮门以后，就向左转，疾步穿越卡罗莎尔广场，穿过录克街，转入了密可德里路，这样就和维尔福先生乘坐的那辆马车同时到达了腾格拉尔先生的门前。男爵夫人所乘的马车因为要先送维尔福先生夫妇到圣·奥诺路然后才能送她回家，所以并不比他到得早。德布雷显出很熟悉这里的一切的样子先走进了那座房子的前庭，把缰绳扔给了一个仆人，然后回到车门旁边来接腾格拉尔夫人，伸手引她到了她的房间里去。等大门关上了，前庭里只剩下德布雷和男爵夫人两个人的时候，他问道：“你怎么啦，爱米娜？伯爵是讲了一个故事，说得更确切些，是个离奇故事，你为什么竟会那么激动呢？”

　　“因为我今天晚上的情绪本来就不好，我的朋友。”男爵夫人说道。

　　“不，爱米娜，”德布雷回答，“你这么说无法使我相信。因为你刚到伯爵家的时候情绪很好。当然罗，腾格拉尔先生是有点令人不太愉快“正名”，以规定人们的名位、职守。西汉武帝采纳董仲舒的，但我知道你一向是不大理会他的坏脾气的。一定有人冒犯了你。告诉我吧，你知道得很清楚，我是不会让任何人来冒犯你的。”

　　“你搞错了，吕西安，我向你保证，”腾格拉尔夫人回答，“我说的都是实话，他今天的确脾气很坏，但我根本没把他当回事。”

　　腾格拉尔夫人显然是在经受着一种女人们常常自己都解释不清的神经刺激，不然，就如德布雷所猜测到的，在她那种激动的情绪背后一定有某种不愿意向任何人透露的秘密。

　　他很了解女人们情绪反复无常的特点，所以也就不再追问，只等待一个更适当的机会，或是再问她，或是听她主动加以解释。男爵夫人在她的房间门口遇到了她的心腹侍女康尼丽姑娘。“小姐在干什么？”她问。

　　“她练习了一晚上，后来上床睡觉去了。”康尼丽姑娘回答。

　　“可是我好象听到她在弹钢琴的声音。”

　　“那是罗茜·亚密莱小姐，小姐上床以后她还在弹琴。”

　　“嗯，”腾格拉尔夫人说，“来给我卸妆。”

　　她们走进了卧室。德布雷正躺在一张大睡椅上，腾格拉尔夫人带着康尼丽姑娘走进了她的更衣室。

　　“我亲爱的德布雷先生，”腾格拉尔夫人在门帘后面说，“您老是抱怨，说欧热妮一句话都不跟您谈。”

　　“夫人，”吕西安说到，他正在玩弄着一条小狗，这条狗认得他，正在享受他的爱抚，“讲这种抱怨话的可不仅仅我一个人。我好象记得听到马尔塞夫也说过，他简直无法从他未婚妻的嘴里引出一个字来。”

　　“真的，”腾格拉尔夫人说，“但我想，总有一天，这一切都会改变的，您会看到她走进您的办公室来。”

　　“我的办公室？”

　　“我的意思是指部长的。”

　　“来干什么？”

　　“来请求国立剧院给她一张聘书。真的，我从没看见过谁象她那样迷恋音乐。一个上流社会的小姐成了个这样子真是太荒唐了。”

　　德布雷笑了笑。“嗯，”他说，“假如您和男爵同意的话，让她来好了，我们可以设法给她一张聘书，只是象她那样的天才，我们所给予的这点报酬真是太可怜的。”

　　“你去吧，康尼丽，”腾格拉尔夫人说，“我这儿不需要你了。”

　　康尼丽遵命走了出去。一会儿，腾格拉尔夫人穿着一件色彩艳丽、宽松肥大的睡衣走了出来，坐到德布雷的身边。然后，她带着若有所思的神情，开始抚弄起那只长毛大耳朵的小狗来。吕西安默默地望她了一会儿。“来，爱米娜，”过了一会儿之后，他说道，“坦白地告诉我吧，你心里正为一件事而烦恼，对不对？”

　　“没什么，”男爵夫人回答。但她给憋得简直有点透不过气来了，她站起身来，走到一面大镜子面前。“我今天晚上的样子很可怕是吗？”她说。

　　德布雷带笑站起身来，正要用行动来回答这句话时，门突然开了。出现的是腾格拉尔先生，德布雷急忙又坐了下来。

　　听到开门的声音，腾格拉尔夫人转过头来，带着一种她根本不掩饰的惊愕的神情望着她的丈夫。

　　“晚安，夫人！”那银行家说，“晚安，德布雷先生！”

　　男爵夫人还以为他丈夫是为白天他所说的那些刻薄的话道歉的。于是便故作一副严肃不高兴的样子，并不搭理他，却转向德布雷。“谈点儿东西给我听，德布雷先生。”她说。

　　德布雷对于这次来访本来就略微感到有点不安，但看到男爵夫人如此镇定自若他也就恢复了常态，拿起了一本中间夹着一把云母嵌金的小刀的书来。

　　“请原谅，”银行家说，“这样你会很疲劳的，夫人。时间也不早了，已经十一点钟了，德布雷先生住的地方离这儿也挺远的。”

　　德布雷怔住了。这倒并非因为腾格拉尔说话时的语气有什么惊人之处，他的声音很平静温和，但在那种平静和温和之中，却显示出某种不同寻常的坚决，象是表明今晚上一定要违背一下他妻子的意思似的。男爵夫人也感到很惊奇，并从目光中流露了出来，这种目光本来肯定会在她丈夫身上发生作用的，但腾格拉尔却故意装作全神贯注地在晚报上寻找公债的收盘价格，所以这次射到他身上的那种目光对他毫不起作用。

　　“吕西安先生，”男爵夫人说，“我向您保证，我一点睡意都没有。今天晚上我有许许多多的事要对您讲，您得通宵听我讲，即使您站着打瞌睡我也不管。”

　　“我悉听您的吩咐，夫人。”吕西安静静地回答。

　　“我亲爱的德布雷，”银行家说，“别自讨苦吃了，通夜不睡去听腾格拉尔夫人的那些傻话，您明天白天不是照样可以听到的吗，今天晚上，假如您允许的话，我要和我妻子讨论一点儿正事。”

　　这一次打击瞄准得这样准确，如同当头一棒，以致吕西安和男爵夫人倒吸了一口凉气。他们以询问的目光互相对望了一眼，象是要寻求对方的帮助来进行反击一样。但他们的对手毕竟是一家之主，他那种不可抗拒的意志占了上风，做丈夫的这次胜利了。

　　“别以为我在赶您走，我亲爱的德布雷，”腾格拉尔继续说道，“噢，不！我决不是这个意思！但有一件意外的事使我不得不要求我妻子和我略微谈一下，我是很少提出这样的要求的，相信您不会认为我有什么恶意吧。”

　　德布雷低声说了些什么，然后行了个礼，就向外走去，慌忙中竟撞到了门框上，就象《阿达丽》［法国作家拉辛的著名悲剧。——译注］剧中的拿当一样。

　　“真是不可思议，”当他身后的房门关上以后，他说，“我们常常嘲笑这些当丈夫的，但他们却很容易占我们的上风。”

　　吕西安走后，腾格拉尔在沙发上坐了下来，合上那本打开着的书，装出一副极生气的样子，开始玩弄那只哈叭狗；但那小东西因为对他并不象对德布雷那样喜欢，想咬他，腾格拉尔就抓住它的后颈把它扔到了靠对面墙的一张睡椅上。那小东西在被扔的过程中嗥叫了一声，但一到那椅子上之后，它就蜷缩到椅垫后面，静静地一动也不动了，它被这种不寻常的待遇吓呆了。

　　“你知不知道，阁下，”男爵夫人说，“你在进步了？往常你只是粗鲁，而今天晚上你简直是残忍。”

　　“那是因为我今天的脾气比往常坏。”腾格拉尔回答。

　　爱米娜极端轻蔑地望着那银行家。这种目光若在平常早就激怒了骄傲的腾格拉尔，但今天晚上他却并不理会。

　　“你脾气很坏跟我有什么关系？”男爵夫人说，她丈夫那种不动声色的态度惹恼她。“这与我有何相干？你的坏脾气，带到你的银行里去吧。那儿有着你花钱雇来的职员，去向他们发泄好啦。”

　　“夫人，”腾格拉尔答道，“你的忠告是错误的，所以我无法遵从。我的银行就是我的财源之流，我可不愿意阻滞它的流动或扰乱它的平静。我的职员都是替我挣钱的忠实职员，假如以他们为我所赚的钱来评估他们，我给他们的报酬还嫌太低呢，所以我不会对他们生气的。我所生气的，是那些吃我的饭、骑我的马、又败坏我的家产的人。”

　　“请问那些败坏你的家产的人是谁？我请你说明白点儿，阁下。”

　　“噢，你放心好了！我并非在打哑谜，你一会儿就会明白我的意思。败坏我家产的人就是那些在一个钟头里面挖去我七十万法郎的人。”

　　“我不懂你的意思，阁下。”男爵夫人说道，并极办想掩饰她因激动而变了的音调和涨红了的脸。

　　“恰恰相反，你懂得非常清楚，”腾格拉尔说，“假如你非要说不懂的话，我可以告诉你，我刚刚在西班牙公债上损失了七十万法郎。”

　　“原来是这样，”男爵夫人从鼻子里冷笑了一声说道，“你认为这个损失应该由我来负责？”

　　“难道不是吗？”

　　“你觉得你损失了七十万法郎是我的过错？”

　　“反正不是我的。”

　　“我最后一次告诉你，阁下，”男爵夫人厉声说道，“你决不要再跟我提到钱这个字。这个字我在我父母家里或在我前夫家里可从来没听到过。”

　　“噢！这点我相信，因为他们根本一分钱都不值。”

　　“我很庆幸自己没染上那种俗气，没学会那种从早到晚在我耳边喋喋不休的银行惯用语。那种丁丁当当、把钱数了又数的声音简直听得我烦死了。我知道只有一种声音比那个还讨厌，就是你讲话的声音。”

　　“真的！”腾格拉尔说道。“哦，这倒使我奇怪了，因为我原以为你对我的业务是很感兴趣的！”

　　“我！是让你脑子里有这种念头的？”

　　“你自己！”

　　“啊！真的！”

　　“一点不假。”

　　“我倒很想知道这倒底是怎么回事？”

　　“啊，说来很简单！二月里，是你首先告诉我海地公债的消息的。你说自己做梦看到一艘船驶进了阿弗尔港。这艘船带来了一个消息，据说我们认为毫无希望的一种公债快要还本了。我认为你的梦是很有预感的，所以就立刻尽力买了许多海地公债，结果赚了四十万法郎，其中的十万如实地给了你。那笔钱你想怎么化就怎么花。完全由你自由支配。三月里，发生了铁路承建权的问题。三家公司请求承建，每家提出了同量的保证。你告诉我说，你的本能——尽管你假装对于投机买卖一无所知，但我却以为正巧相反，我觉得你的本能在某些事情上发挥得很充分——嗯，你告诉我说，你的本能使你相信应该把那个承建权交给名为南方公司的那一家。我收购了三分之二那家公司的股票；正如你所预见的，那种股票的价格突然涨了三倍，我因而赚了一百万法朗，从那一百万里拿了二十五万给你做了私房钱。这二十五万法郎你都怎样花掉了？”

　　“你什么时候才能讲到正题上来？”男爵夫人大声说道，愤怒、烦躁使得她浑身发抖。

　　“耐心一点，夫人！我就要讲到了。”

　　“那就运气了！”

　　“四月里，你到部长家里去吃饭时，听到了一段有关西班牙事件的机密谈话——驱逐卡罗斯先生。我买了一些西班牙公债。驱逐事件果真发生了。那天正值查理五世重登宝座，我赚了六十万法郎。这六十万当中，你拿了五万艾居。那些钱是你的，你可以随意处置，我并不过问，但你今年收到了五十万里弗，这毕竟是真的。”

　　“嗯，阁下，后来还有什么？”

　　“啊，是的，还有什么？嗯，后来，事情就全弄糟了。”

　　“真的，你讲话的态度——”

　　“它足以表达我的意思，我只求能做到这一点就够了。嗯，三天以后，你和德布雷先生谈论政治问题，你好象觉得他向你透露了点儿卡罗斯先生已经回到西班牙去了的口信。于是我把我的公债全部卖掉了。消息一传开，股市顿时发生了混乱，我不是卖而简直是在奉送。第二天，报上登出那个消息是假的，就因这个假消息，我一下子损失了七十万法郎。”

　　“那又怎么样？”

　　“怎么样！既然我把我赚的钱分给了你四分之一，我想你也应该负担我四分之一的损失。七十万法郎的四分之一是十七万五千法郎。”

　　“你的话简直荒唐极了，我不懂为什么要把德布雷先生也扯进这件事里。”

　　“因为假如你拿不出我所要的那十七万五千法郎，你就得去向你的朋友借，而德布雷先生是你的朋友之一。”

　　“真不要脸！”男爵夫人大声说道。

　　“噢！我们不要手舞足蹈，大喊大叫，上演一幕文明剧了，好不好夫人，不然我就不得不告诉你，我看到德布雷在这儿笑嘻嘻地接受今年你数给他的那五十万里弗，并且还对他说，他发明了一种连最精明的赌客也从没发现过的赌博——赢的时候不必出本钱，输了又不必拿钱出去。”

　　男爵夫人发火了。“混蛋！”她喊道，“你敢对我说你不知道你现在已在指责我什么吗？”

　　“我并没有说我知道，我也没说我不知道。我只是叫你仔细想一想，自从我们中止夫妇关系以来，最近四年里，我所做的一切都怎么样，究竟是否始终一致。我们分开以后不久，你忽然心血来潮，要那个在意大利戏院初次登台就一炮打响大红大紫起来的男中音歌手来指导你研究音乐，当时，我也正想和那个在英国非常著名的的女舞蹈家去学习跳舞。为了你和我各自的学习，我付出了十万法郎的代价。我并没有说什么，因为我们必须使家里保持太平，而十万法郎使一位贵妇人和一位上流社会的绅士得到适当的音乐教育和跳舞的知识并不算太多。嗯，不久你就厌倦了唱歌，然后异想天开地想去和部长的秘书研究外交。我让你研究。你知道——只要你自己掏腰包付学费，跟我又有什么关系呢？可是今天，我发觉你在掏我的腰包了，你的学习生活也许要我每月付出七十万法郎的代价。就此为止吧，夫人！因为不能再为这种事情再继续发展下去了。除非那位外交家能免费授课，那样的话我还可以容忍他，否则，他就别想再踏进我的家门——你懂了吗，夫人？”

　　“噢，这太过分了，阁下，”爱米娜哽咽着大声说道，“你真是庸俗极了。”

　　“可是，”腾格拉尔说，“我很高兴看到你也并不高明，你自动地服从了‘嫁鸡随鸡’的格言。”

　　“这简直是在侮辱我！”

　　“你说得不错。让我们先来看一下事实，冷静而理智地分析一下吧。我从没有干涉过你的事，除非是为了你好，希望你也能以同样的态度来对待我。你说你对我的钱袋毫无兴趣，那样最好。你自己的钱袋也随便你去怎样处理，但别想来填塞或挖空我的。而且，我怎么知道这是不是一种政治诡计，该不是部长因为恼恨我居于反对派的地位，妒忌我获得普遍的同情，因此勾结了德布雷先生来想使我破产吧？”

　　“这怎么可能呢！”

　　“为什么不可能？谁从来听说过这样的事情？一封假急报！那简直是不可能的事。先后两封急报的消息竟截然相反！这是在故意捉弄我，我敢确信。”

　　“阁下，”男爵夫人低声下气地说道，“你好象不知道那个雇员已被革了职，他们甚至还要判他的罪，已经发出了逮捕他的命令。要不是他事先逃走了，本来就被抓住了，而他的逃走就可以证明他不是发了疯，便是他已自知有罪。这是一次误会。”

　　“是啊，这次误会使傻瓜们大笑，使部长一夜睡不着觉，使部长的秘书涂黑了几张纸，但却使我损失了七十万法郎。”

　　“但是，阁下，”爱米娜突然说道，“假如，如你所说，这一切都是德布雷先生造成的，那么你为什么不直接去找他，却要来对我讲！你要怪罪男人，却为什么只冲女人来？”

　　“难道是我熟悉德布雷先生吗？是我想要认识他？是我要他来给什么忠告的吗？是我相信他的那套鬼话的吗？是我想搞投机的吗？不，这一切都是你干的，不是我。”

　　“可是，在我看来，你既然以前得到过好处——”

　　腾格拉尔耸了耸肩。“要是玩过几次阴谋而没有被巴黎人当作谈资就以天才而自命不凡，这种女人真是蠢货！”他大声说道。“要知道，即使你能把自己不规矩的行为瞒过你的丈夫，那也只是耍小聪明而已，全世界有一半的女人都会耍小聪明。因为一般来说，做丈夫的不愿意正视这一点。但我却不然。我是正视它的，而且始终正视它。你自以为能言善辩，坚信你瞒过了我。可是，在过去这十六年间，你或许曾瞒掉过一点儿，但你的一举一动、你的过失，没有一次曾逃过我的眼睛。结果怎么样？结果，感谢我假装糊涂，凡是你的朋友，从维尔福先生到德布雷先生，没有哪一个不在我面前发抖。没有哪一个不把我当作一家之主，我唯一的要求，也只是希望你能尊重那个头衔，老实说，他们中没有哪一个敢象我今天谈论他们那样来谈论我。我可以容忍你使人觉得我可恨，但我决不许你使人觉得我可笑，而最重要的是，我绝不让你使我倾家荡产。”

　　男爵夫人本来还能勉强克制住自己，但一听到提及维尔福的名字，她的脸色立刻变得煞白，象一只弹簧似的跳了起来，伸直了双手，象是要赶走一个鬼怪似的。她向她的丈夫逼近了两三步，象是要把他现在还不知道的那个秘密一下子揭穿似的，这样免得他再费事一步步地实施那令人讨厌的计划，因为他每次有所计划，总是不一下子展示出来的。“维尔福先生！你是什么意思？”

　　“我的意思是：你的前夫奈刚尼先生，因为他既不是位哲学家又不是位银行家，或许既是位哲学家又是位银行家，在离开了九个月之后，发觉你怀了六个月的身孕，当他看到自己的对手是一位检察官，同他斗不会有什么好结果时，就忧愤交集地死去了。我很残忍。我不但容忍了这种事，而且还以此自夸，这是我在商业上成功的原因。他为什么不杀了你而杀了他自己呢？因为他没有钱。我的生命属于我的金钱。德布雷先生使我损失了七十万法郎，让他对那笔损失也分担一份，我们就一切照旧。否则的话，就让他为那十七万五千里弗而宣告破产，并且象所有宣告破产的人一样不再露面。我承认，当他的消息准确的时候，他是一个很可爱的人，但当他的消息不准确的时候，则世界上比他好的人，要找五十个也有。”

　　腾格拉尔夫人脚下象生了根似地钉在了她所站的那个地方，但她终于竭力挣扎起来接受这个最后的打击。她倒在一张椅子上，想起了维尔福，想起那顿晚餐的情形，想到最近这几天来使她这平静的家变成众口交议的对象的那一连串不幸事件。腾格拉尔连看都不看她一眼，虽然她极力装出要晕倒的样子。他不再多说一个字，顺手把卧室的门带上，回他自己的房间里去了。当腾格拉尔夫人从那种半昏迷的状况中恢复过来的时候，她只觉得自己象是做了一场恶梦。

　　（第六十五章完）

第六十六章　婚姻计划

　　这一幕发生后的第二天，在德布雷上办公室去的途中照例来拜访腾格拉尔夫人的那个时间，他的双人马车并没有在前庭出现。约莫十二点半时，腾格拉尔夫人吩咐备车出去。腾格拉尔躲在一张窗帷后面，注视着他预料之中的那次出门。他吩咐仆人，腾格拉尔夫人一回家马上来通知他，但她到两点钟也没回来。于是他吩咐套马，驱车到下议院，在发言表上写下了自己的名字。从十二点到两点，他一直呆在他的书房里，拆开一封封的信件，堆叠起一个个的数字，心里愈来愈觉得愁闷。他接待了一些客人，其中有卡瓦尔康蒂少校。少校还是象他往常一样地古板和严谨，他分秒不差地正巧在前一天晚上所约定的那个时间来访，来和那位银行家了结他的事务。腾格拉尔在开会的时候显得异常激动，比往常更猛烈地攻击内政部，然后，当离开下议院钻进马车的时候，他告诉车夫驱车到香榭丽舍大道二十号。

　　基督山在家，但他正在和一个客人谈话，请腾格拉尔在客厅里等一会儿。在等候的期间，门开了，走进来一个穿长衣的神甫，那个人无疑比他更熟悉主人，他没有等，只是鞠了一躬，就继续向里面的房间走去。一分钟之后，神甫进去的那扇门又打开，基督山出来了。“对不起，”他说，“我亲爱的男爵，我的朋友布沙尼神甫，或许您刚才看见他经过了这里，他刚到巴黎。由于好久不见了，所以同他多聊了一会儿，劳您久等了。希望您能理解这个借口。”

　　“没什么，”腾格拉尔说，“是我的错，我选错了拜访的时间，我自愿告退。”

　　“请一定不要走，相反，请坐。您怎么啦？您看起来心事重重的。我很为你担心！因为当一个资本家发愁的时候，正如一颗彗星的出现一样，它预示着世界上某种灾难要发生了。”

　　“这几天来我交了恶运，”腾格拉尔说，“我老是只听到坏消息。”

　　“啊，真的！”基督山说，“您在证券交易所里又栽了一个跟头吗？”

　　“不，那方面我至少还可以得到一点补偿。我现在的麻烦是由的里雅斯特的一家银行倒闭引起来的。”

　　“真的！”您所指的那家倒闭的银行难道就是雅格布·曼弗里那家吗？”

　　“一点不错。您想想看，这位先生和我不知做了多少年的生意了，每年往来的数额达八九十万。从来没有出过差错或拖延过日期——付款象一位王公大人一样爽快。嗯，我给他垫付了一百万，而现在我那位好先生雅格布·曼弗里却延期付款了！”

　　“真的？”

　　“这种倒霉的事是闻所未闻的。我向他支取六十万里弗，我的票子没能兑成现金，被退了回来。此外，我手里还有他所出的四十万法郎的汇票，这个月月底到期，由他的巴黎特派员承兑的。今天是三十日。我派人到他那里去兑现，一看，那位特派员竟然不见了！这件事，再加上那西班牙事件给我的打击，使我这个月月底的光景够瞧的了。”

　　“那么您真的在那个西班牙事件里损失了很多吗？”

　　“是的，我损失了七十万法郎。

　　“咦，您怎么会走错这一步的呢——象你这样的一个老狐狸精？”

　　“噢，那全是我太太的错。她做梦看见卡罗斯先生已经回到了西班牙，她相信了。她说，这是一种磁性现象。当她梦见一件必将发生的事的时候，她就通知我。在这种信念上，我允许她去做投机生意。她有她的银行和她的证券经纪人，她投机，输了钱。当然，她投机的钱是她自己的，不是我的，可是，您也知道，当七十万法郎离开太太的荷包时，丈夫总是知道的。难道您没听见人说起过这事吗？哼，这事已闹得没人不知道了！”

　　“是的，我听人说起过，但详细情形却不了解。对于证券交易所里的事，谁都不会比我懵懂的了。”

　　“那么您不做投机生意吗？”

　　“我？我光是管理我的收入就已经够麻烦的了，哪还有心思投机呢？除了我的管家之外，我还不得不雇一个管账的和一个小伙计，至于这桩西班牙事情，我想，卡罗斯先生回来的那个故事，男爵夫人并非完全是做梦看见的吧。报纸上也谈到过这件事，不是吗？”

　　“那么您相信报纸吗？”

　　“我？一点都不相信，不过我认为那忠实的《消息报》是个例外，它所公布的都是真消息——急报局的消息。”

　　“对了，我就是这一点弄不明白，”腾格拉尔答道，“卡罗斯先生回来的消息的确是急报局的消息。”

　　“那么，”基督山说道，“这个月您差不多损失了一百七十万法郎！”

　　“老实说，不是差不多，我的的确确损失了那么多。”

　　“糟糕！”基督山同情地说，“这对于一位三等富翁来说可是一个很厉害的打击。”

　　“三等富翁，”腾格拉尔说，觉得有点受辱，“您这是什么意思？”

　　“当然罗，”基督山又说，“我把富翁分成三等——头等，二等，三等。凡是手中有宝藏，在法国、奥地利和英国这种国家里拥有矿产、田地、不动产，而且这种宝藏和财产的总数约为一万万左右的，我把他们叫作头等富翁。凡是制造业或股份公司的大股东，负有某重任的总督，小国王公，年收入达一百五十万法郎，总资产在五千万左右的，就把他们叫作二等富翁。最后，凡是资产分散在各种企业上的小股东，靠他的意志或机遇赚钱，经受不起银行倒闭的，经受不起时局急变的，财产的增减单纯靠搞投机，受自然规律中大鱼吃小鱼定律的支配，虚实资本总共约莫在一千五百万左右的，我称他们为三等富翁。我想您的情形大概就是这最后一种吧？”

　　“糟就糟在这儿！是的！”腾格拉尔回答。

　　“那么，象这样再过六个月，”基督山平静地说道，“一个三等富翁就要绝望了。”

　　“噢，”腾格拉尔说道，脸色变得非常苍白，“您讲得时间多快啊！”

　　“让我们来想象一下这七个月吧，”基督山还是用同样平静的口吻继续说道，“告诉我，您有没有想过：一百七十万的七倍几乎就是一千二百万这一点？没有？嗯，你是对的，因为假如您这样反省一下的话，您就决不会把您的本钱拿出来冒险了，因为本钱对于投机家来说，正如文明人的皮肉一样。我们都穿衣服，有些人的衣服比别人的华丽。——这是我们有目共睹的。但当一个人死了以后，他就只剩下了皮肉。同样的，当退出商场的时候，您最多也不过只剩下了五六百万的真本钱，因为三等富翁的实际资产决不会超过他表面上看上去的四分之一。这就象铁路上的火车头一样，由于四周有煤烟和蒸气包围着它的体积，才显得特别庞大。嗯，在您那五六百万真本钱里面，您刚刚已经损失了差不多两百万，那一定会使您的信用和虚产也相应地减少，按我的比喻来看，您的皮肉已经裂开在流血了。要是再照这样再重复三四次，就会致你于死地的。啊！您必须对它注意才行，我亲爱的腾格拉尔先生。您需要不需要钱？要不要我借些给您？”

　　“您这位计算家的话真令人丧气，”腾格拉尔大声说道，竭力装出一副不在乎的样子，并以种种乐观的念头来支撑着他自己。“我同时还有成功的投机买卖可以赚钱，我可以增加营养来弥补大出血的损失。我在西班牙打了个败仗，我在的里雅斯特吃了次亏，但我的海军会在印度捕获到大商船，我的墨西哥先遣队会发现矿藏。”

　　“好极了！好极了！但伤口依然在那儿，一受损失便会旧病复发。”

　　“不会的！因为我只做十拿十稳的交易，”腾格拉尔用江湖医生吹法螺的那种廉价的雄辩回答说。“要弄倒我，必须有三个政府垮台才行。”

　　“喂，这种事也是有过的呀！”

　　“那必须是泥土里长不出庄稼来！”

　　“请记住七年丰收七年灾荒的那个故事吧。”

　　“那必须是大海突然枯干，象法老王的时代那样。但现在的大海还多得很，而且即使遇到那样的不测，还可以把船只改成车辆的。”

　　“那就好了！我向您道喜，我亲爱的腾格拉尔先生，”基督山说。“我看是我弄错了，你应该列为二等富翁才对。”

　　“我想我或许可以得到那种荣誉，”腾格拉尔说着，微笑了一下，他的微笑使基督山联想到画家们在画废墟的时候常常喜欢连带涂上去的那种病态的月亮。“既然我们谈到生意上来了，”他又说，很高兴得到一个转变话题的机会，“请告诉我，我应该怎样对待卡瓦尔康蒂先生？”

　　“给他钱呀，假如他给你的票据看来可靠的话。”

　　“可靠极了！他今天早晨亲自拿来了一张四万法郎的支票，是布沙尼神甫开给您，经您签字以后转给我的。那是一张凭票即付的支票，我当即把四万法郎的钞票数给了他。”

　　基督山点了一下头，表示认可。

　　“还有，”腾格拉尔又说道，“他为他的儿子在我的银行里开了一个户头。”

　　“我可以问问他允许那个青年人用多少钱吗？”

　　“一个月五千法郎。”

　　“一年六万法郎。我预料到了卡瓦尔康蒂是一个吝啬的人。五千法郎一个月叫一个青年人怎么生活呢？”

　　“您知道，要是那个青年人想多要几千的话”

　　“千万别透支给他，那老的可是决不肯认账的。您不了解这些意大利富翁的脾气，他们是十足的守财奴。那封委托书是哪家银行开出来的？”

　　“哦，是福济银行开的，那是佛罗伦萨信用最好的一家。”

　　“我并非在说您会吃倒账，但我得提醒您，您得严守委托收上的条款。”

　　“那么您不信任卡瓦尔康蒂吗？”

　　“我？噢，只要他签一个字，我给他垫付六百万都不成问题。我只是指我们刚才所提到的二等富翁而言。”

　　“尽管很有钱，他却是那么的平淡朴实！我始终认为他只不过是个少校而已。”

　　“您实在是恭维他了，因为的确如您所说的，他没什么风度。我初次见到他的时候，觉得他象是年老潦倒的中尉。但意大利人都是这样的，当他们不是象东方的圣人那样大放光芒的时候，他们看上去就象犹太老头子。”

　　“那个青年人比较好一点。”腾格拉尔说道。

　　“是的，或许有点神经质，但大体上来讲，他似乎很完美。我有点为他担心。”

　　“为什么？”

　　“因为据说，您在我家里和他见面的那一天，他还是初次踏入社交界。他以前出门旅行，总是跟着一位非常严厉的家庭教师，而且从没到过巴黎。”

　　“这些意大利贵族都是在本阶级里互相通婚的，是吗？”腾格拉尔随随便便地问道，“他们喜欢门当户对地联姻。”

　　“当然罗，一般说来这样的，但卡瓦尔康蒂是个别具卓见的人，他凡事都与别人不同。我以为他是带儿子到法国来选媳妇的。”

　　“您这样想吗？”

　　“我确信如此。”

　　“您听人提到过他的财产吗？”

　　“老是听人谈到那方面的事，只是有些人说他有几百万，而有些人则说，他连一个大子儿都不趁。”

　　“您怎么看呢？”

　　“我不应该来影响您，因为那只是我个人的感想。”

　　“那么，您的意见是”

　　“我的意见是，这些边关大将，这些节度使。要知道卡瓦尔康蒂曾统领过大军，坐镇过几个省。他们的百万家财都藏在秘密角落里，只把这种秘密传给他的长子，长子再同样的一代代传下去，证据就是他们都干黄枯瘪，象共和国的金币一样，真是愈看愈象。”

　　“当然罗，”腾格拉尔说，“另外一个证据就是他们连一寸土地的产权都没有。”

　　“或少可以说极少，除了他在卢卡的那座大厦以外，我就不知道他是否还有别的地产。”

　　“啊！他有一座大夏吗？”腾格拉尔笑嘻嘻地说，“哦，那倒也很值几个钱的。”

　　“是的，更妙的是，他把它租给了财政部长，而他自己则住在一所很简单的房子里。哦！我以前已经对您说过了，我觉得那个好人是非常吝啬的！”

　　“好了，别替他吹嘘了。”

　　“我简直可以说并不认识他。我记得，我一生之中曾见过他三次。关于他的一切，都是布沙尼神甫和他自己告诉我的。神甫今天早晨跟我谈到了卡瓦尔康蒂代他儿子所定的计划，还说卡瓦尔康蒂不想让他的财产再湮没在意大利了，那是个死地方，他很想找到办法到法国或英国来把他那几百万翻几个翻。请记得，虽然我极其信任布沙尼神甫，但对于这个消息的真假我是不能负责的。”

　　“没关系，谢谢您给我介绍顾客。他给我的顾客名单增光不少。当我把卡瓦尔康蒂的身份解释给我的出纳听的时候，他也很引以为荣。慢来——顺便问您一个问题——当他那种人给他的儿子娶亲的时候，他们是不是要分一点财产给他们呢？”

　　“噢，那得看情形而定。我认识一位意大利亲王，富有得象一座金矿似的，是托斯卡纳最高贵的贵族之一。假如他儿子的婚姻符合他的心愿，他就给他们几百万，假如他们的婚姻是他所不赞成的，他每月只给他们三十个艾居。要是安德烈的婚姻能符合他父亲的心愿，他或许会给他一百万、两百万，或是三百万。譬如说，那是一位银行家的女儿，他就可以在他亲家翁的银行里投资得点好处。又假如，那个未来的媳妇不中他的意——那就再见吧。卡瓦尔康蒂老头就会拿起钥匙，们他的小银库牢牢地锁上，于是安德烈先生就不得不象巴黎的那些纨绔子弟一样，靠玩纸牌和掷骰子来过活了。”

　　“啊！那个小伙子会找到一个巴伐利亚或秘鲁的公主的，他要的是极其有钱的名门贵族。”

　　“不，阿尔卑斯山那边的这些大贵族们是常常和平民通婚的，象朱庇特那样，他们喜欢跨族联姻。但是，我亲爱的腾格拉尔先生，您问了这么多的问题，难道您想跟安德烈联姻吗？”

　　“说老实话！”腾格拉尔说，“这桩投机生意看来倒不坏，而您也知道我是个投机家。”

　　“我想您该不是指腾格拉尔小姐吧。您不会希望看到那可怜的安德烈被阿尔贝割断喉咙吧？”

　　“阿尔贝！”腾格拉尔耸耸肩说道，“啊，是的，我想，他对于这件事是不怎么在乎的。”

　　“可他不是已经跟令爱订婚了吗？”

　　“当然，马尔塞夫先生和我曾谈过这件婚事，但马尔塞夫夫人和阿尔贝——”

　　“您该不会说那不是门当户对的一对儿吧？”

　　“的确，我想腾格拉尔小姐并不比马尔塞夫先生逊色。”

　　“腾格拉尔小姐的财产将来不会少，那是毫无疑问的，尤其是假如急报局不再出什么岔子的话。”

　　“噢！我并非仅指她的财产，但请告诉我——”

　　“什么？”

　　“您请客为什么不邀请马尔塞夫一家呢？”

　　“我请了的，但他推托说马尔塞夫夫人必须到迪埃普去呼吸海滨的新鲜空气，因此不能来。”

　　“是的，是的，”腾格拉尔说着大笑起来，“那对她是大有好处的。”

　　“为什么？”

　　“因为那是她青年时代所呼吸的空气。”基督山假装没有注意到这句震颤他的心弦的话，让它滑了过去。

　　“但是，假如说阿尔贝不如腾格拉尔小姐有钱，”伯爵说，“您总得承认他们的门第很不错的吧？”

　　“他的门第是不错，但我的也并不差。”

　　“当然罗，您的姓很普遍，而且您也有爵位，但您是个聪明人，当然不会不知道：有一种根深蒂固的偏见，一家有五世纪历史的贵族总比一家只有二十年历史的贵族说起来名声响得多的。”

　　“正是因为这个原因，”腾格拉尔带着一个他自以为是的讽刺的微笑说道，“我情愿要安德烈·卡瓦尔康蒂先生而不要阿尔贝·马尔塞夫先生。”

　　“可是，我倒并非认为马尔塞夫不如卡瓦尔康蒂。”

　　“马尔塞夫！慢来，我亲爱的伯爵，”腾格拉尔说，“您也是个聪明人，是不是？”

　　“我自己是这样想的。”

　　“您懂得家谱学？”

　　“略微懂一点。”

　　“噢，瞧瞧我的纹章，它比马尔塞夫更有价值。”

　　“怎么会呢？”

　　“因为，虽然我不是一位世袭的男爵，但至少我千真万确是姓腾格拉尔。”

　　“嗯，那又怎么样？”

　　“而他的姓却不是马尔塞夫。”

　　“怎么——不是马尔塞夫？”

　　“一点边儿都没沾。”

　　“噢，请说明白一点儿！”

　　“我这个男爵是人家封的，所以我货真价实的是个男爵。而他是自己对自己叫的伯爵，所以他根本就不是什么伯爵。”

　　“这简直是不可能的！”

　　“听我说，我亲爱的伯爵，马尔塞夫是我的朋友，说得更确切些，是我过去三十年来的老相识。你知道，我在竭力争取我的名誉和地位，可是我从来没忘记过我的出身。”

　　“这是一种非常谦逊或者说非常骄矜的风度。”基督山说。

　　“嗯，我当公司职员的时候，马尔塞夫还只是个渔夫。”

　　“他那时叫——”

　　“弗尔南多。”

　　“只是弗尔南多？”

　　“弗尔南多·蒙台哥。”

　　“您确信没弄错？”

　　“我觉得应该不会错！因为我从他手里买过很多的鱼，所以知道他的姓名。”

　　“那么您为什么想到要把令爱给他儿子呢？”

　　“因为弗尔南多和腾格拉尔两个人都是暴发户，都后来成了贵族，都发了财，所以大家都差不多，只是在某些事情上，有人提到他，却从来没谈到过我。”

　　“什么事？”

　　“哦，没什么！”

　　“啊，是的！您的这番话使我想起了一件关于弗尔南多·蒙台哥这个人的事来了。我是在希腊听说的。”

　　“那事是不是和阿里总督有关？”

　　“一点不错。”

　　“这是一个迷，”腾格拉尔说，“我承认我愿意不惜任何代价来查明它的真相。”

　　“假如您真想这么做，那是很容易的。”

　　“怎么会呢？”

　　“您在希腊大概有来往的银行吧？”

　　“当然有。”

　　“亚尼纳呢？”

　　“到处都有。”

　　“那就好办了，写一封信给您在亚尼纳的来往银行，问问他们在阿里·铁贝林蒙难的时候，一个名叫弗尔南多·蒙台哥的法国人曾扮演过什么样的角色。”

　　“您说得不错，”腾格拉尔一下子站起来说道，“我今天就写。”

　　“写吧。”

　　“我一定写。”

　　“假如您听到有什么的确极其不名誉的事情——”

　　“我会来告诉您的。”

　　“谢谢。”

　　腾格拉尔急步走出了房间，一下跳进了他的马车。

　　（第六十六章完）

第六十七章　检察官的办公室

　　我们暂且撇开驱马疾驰回家的那位银行家不谈，来跟踪一下腾格拉尔夫人的晨游。我们在前面已经说过，腾格拉尔夫人在十二点半的时候吩咐套车备马，要出门。她驱车顺着圣·日尔曼路折入了玛柴林街，在奈夫巷口下了车，穿过了那条小巷。她的穿着非常朴素，很象是一个喜欢早晨出门的普通女子。她在琪尼茄路叫了一辆出租马车，吩咐驱车到哈莱路去。一坐进车厢里，她就从口袋里摸出一块极厚的黑色面纱，绑在她的草帽上。然后她戴上帽子，掏出一面小镜子照了照，发觉所能看到的只有她那雪白的皮肤和那一对明亮的眼睛，心里觉得很高兴。那辆出租马车穿过了奈夫大道，从道芬广场转入了哈莱路。车门一打开，车费便已到了车夫手里，腾格拉尔夫人轻捷地踏上楼梯，不久便到了高等法院的大厅里。

　　那天早晨有一件大案子要开庭审理，法院里有许多忙忙碌碌的人。人们极少去注意女人，所以腾格拉尔夫人穿过大厅的时候，并没人惹起多大的注意。维尔福先生的候见室里挤着一大堆人，但腾格拉尔夫人却连姓名也不必通报。她一出现，接待员便立刻起身向她迎上来，问她是不是检察官约见的那个人，她作了一个肯定的表示，于是他就领她从一条秘密甬道走进了维尔福先生的办公室。那位法官正坐在一张圈椅里，背对着门，正在那儿写什么东西。听到门打开的声音，接着又听到声“请进，夫人，”然后又听到门关上的声音，他都没有动；但一到那个人的脚步声消失以后，他就立刻跳起身来，闩上门，拉上窗帘，检查一下房间的每一个角落。然后，当他确定决不会有人看到或听到时，才放下心来，他说道：“谢谢，夫人——谢谢您准时到来。”他递了一张椅子给腾格拉尔夫人，她接受了，因为她的心此时跳得非常厉害，几乎快要窒息了。

　　“夫人，”检察官把椅子转过来半圈，使自己和腾格拉尔夫人面对面，“夫人，我有很久没有享受到和您单独叙谈的愉快了，而我们这次相见，却是要作一番痛苦的谈话，我很感抱歉。”

　　“可是，阁下，您看，你一约我，我就来了列子旧题先秦列御寇著。汉初已有散佚，刘向校定为八，尽管对于这次谈话，我肯定比您要痛苦得多。”

　　维尔福苦笑了一下。“那么，古人说得没错了，”他说道，他这时倒象是在朗诵他心里的念头，而不象在对他的同伴讲话，“那么，古人说得没错了，我们的种种举动都在我们的人生道路上留下了它们的痕迹——有伤心，有欢乐！那么，古人说得没错：我们在人生道路上的每一个脚步都象在一片沙上爬行的昆虫一样——都留下了痕迹！唉！有很多人，在那条路上留下的痕迹是眼泪滴成的呵。”

　　“阁下，”腾格拉尔夫人说道，“您可以想象得出我现在的心情，是吗？那么，别让我受这种折磨了吧，我求求您了！当我望着这个房间的时候，我想到，曾有多少罪人含羞带愧，浑身战栗地离开这儿，而当我望着我现在所坐的这张椅子的时候，我又想到有多少人曾含羞带愧，浑身战栗地站在它的前面——噢！我必须用我的全部理智，才能使自己相信我并不是一个罪恶的女人，而您也不是一个气势汹汹的法官。”

　　维尔福低头叹了一口气。“而我，”他说，“我觉得我不是坐在法官的审判席上，而是坐在犯人的凳子上。”

　　“您？”腾格拉尔夫人惊愕地说道。

　　“是的，我。”

　　“我想，阁下，你未免律己太严，把情形夸大了吧，”腾格拉尔夫人那双美丽的眼睛一时间闪烁了一下。”您刚才所说的那种道路，凡是热情的青年，都是曾经历过的。当我们沉溺在热情里的时候，除了快乐，总会觉得有些懊丧，福音书上曾为此举出了许多可歌可泣的例子，以改邪归正末安慰我们——我们这些可怜的女人。所以，我可以说，每当回忆起我们年轻时代的那些荒唐行为时，有时候，我想上帝已经宽恕了那些事了，因为我们所遭受的种种痛苦即使不能使我们免罪，但或许也可以赎罪的。但您——你们男人，社会人士是从来不会责怪你们的，愈多受非议愈能抬高你们的身份——您为什么要为那种事愁苦呢？”

　　“夫人，”维尔福答道，“您知道我不是伪君子，或至少我从不毫无理由地自己骗自己。假如说我的额头上杀气太重的话，那是因为那上面凝聚着许多不幸；假如说我的心已经僵化，那是因为只有这样才能经得住所遭受的打击。我在年轻的时候并不是这样的。在我订婚的那天晚上，当我们大家围坐在马赛高碌路侯爵府的桌子旁边时，我并不是这样的。但从那时起，我周围和内心的一切都改变了，我已习惯于抵抗困难，已习惯于在斗争中打垮那些有意或无意、自动或被动来挡住我的路的人。照一般的情形来说，凡是我们所最热切希望得到的东西，也就是旁人最热切希望阻止我们获得或阻止我们抢夺的东西。因此，人类的过失，在未犯之前，总觉得自己有很正当的理由，是必需这么做的，于是，在一时的兴奋、迷乱或恐惧之下，过错铸成了。而在出了错以后，我们才看到它本来是可以避免的。我们本来可以用某种很正当的手段的，但那种手段我们事先却一点都看不到，只有事后却似乎觉得很简单容易，于是我们就说：‘我为什么要这样做而不那样做呢？’女人却恰恰相反，女人很少吃后悔药——因为事情并不是由你们决定的，你们的不幸通常都是别人加到你们身上来的，而你们的过失也几乎总是别人造成的。”

　　“可是无论如何，阁下，您大概可以承认，”腾格拉尔夫人答道，“即使那件事全是我一个人的错，昨天晚上我也已经受到了一次严重的惩罚。”

　　“可怜的女人！”维尔福紧握着她的手说道，“这的确不是您所能受得了的，因为您已经受到两次严重的打击了。可是——”

　　“怎么？”

　　“嗯，我必须告诉您。鼓起您的全部勇气，因为您还没有走完那条路。”

　　“天哪！腾格拉尔夫人惊惶地大声叫道，“还有什么呢？”

　　“您只是回顾过去，过去的确是坏极了。嗯，可是您不得不为将来画一幅更可怕的画面，或许会更惨！”

　　男爵夫人知道维尔福一向克己镇定，但目前这种激动的情绪使她感到非常惊怕，她张开嘴想大声呼喊，但那个喊声刚一升到她的喉咙里便又哽住了。

　　“这件可怕的往事是怎么被唤醒的？”维尔福大声说道，“它本来已被埋葬在我们内心的深处，现在它怎么又象一个幽灵似的从坟墓里逃了出来，重新来拜访我们，吓白了我们的面颊，羞红了我们的额头？”

　　“唉！”爱米娜说，“毫无疑问只是碰巧而已！”

　　“碰巧！”维尔福答道，“不，不，夫人，世界上根本没有碰巧这种东西！”

　　“噢，有的。这一切难道不都是碰巧发生的吗？难道基督山伯爵不是碰巧买了那座房子？难道他不是碰巧去挖那个花园？难道不是碰巧在那棵树底下挖出了那个不幸的孩子的尸体？——我那可怜的无辜的孩子，我甚至连吻都没吻过他。为了他，我流过多少眼泪啊！啊，当伯爵提到他在花丛底下挖到我那宝贝的残骸的时候，我的心都跟着他去了。”

　　“哦，不，夫人！我要告诉您的正是这个可怕的消息，”维尔福用一种深沉的语调说道。“不，花丛底下根本什么东西都没有。那儿根本没有什么孩子的尸体。不，您不必再为此哭泣了，您也不必唉声叹气了，您该发抖才是！”

　　“您这是什么意思？”腾格拉尔夫人问道，不禁打了一个寒颤。

　　“我的意思是：基督山先生在树丛底下挖掘的时候，并没有找到什么骸骨或箱子，因为那儿根本没有这两样东西！”

　　“根本没有这两样东西！”腾格拉尔夫人惊恐地睁大了眼睛，死盯着维尔福。“根本没有这两样东西！”她又说了一遍，象是要用自己的声音抓住这句话，深怕它逃走似的。

　　“没有！”维尔福把脸埋在双手里，说道，“没有！根本什么都没有！”

　　“那么您没把那可怜的孩子埋在那个地方了，阁下？您为什么要骗我——为什么？喂，请说呀！”

　　“我把它埋在了那个地方！您听我说，您听完以后就会可怜我的，因为二十年来，我始终一个人忍受着这份煎熬，丝毫没有让您来分担，但现在我不得不讲出来了。”

　　“我的上帝，您真的吓坏我啦！快点讲吧，我想听。”

　　“您还记得那个悲惨的晚上吧，您在那个挂红缎窗帘的房间里躺在床上奄奄一息的时候，我，则怀着和您同样激动不安的心情，等待着您的分娩。孩子生下来了，交给了我，他不会动，不会哭，也不会呼吸，我们以为他死了。”腾格拉尔夫人做了一个吃惊的动作，象是要从椅子上跳起来似的。维尔福急忙止住了她，紧握着她的双手，象是在请求她注意倾听似的。“我们以为他死了，”他重复说道。“我就拿了一只箱子暂且代替棺材，把他放到了里面，我下楼到了花园里，挖了一个洞，匆匆地埋了那只箱子。我刚把土盖上，那个科西嘉人的胳膊便向我伸了过来，我看到一个影子猛地跳出来，同时看到亮光一闪。我便只觉得一阵疼痛，我想喊叫，但一股冰一般的寒颤穿过我的血管，窒息了我的声音，我昏死了过去，我以为自己已经被杀死了。当我恢复知觉以后，我一丝半气地拖着自己爬到了楼梯脚下，您尽管自己已累得精疲力尽，但仍在那儿接我。我永远忘不了您那种崇高的勇气。我们不得不对那次可怕的灾祸保持缄默。您以坚忍不拔的精神，在您的护士的照料下回到了您的家里。我的受伤算是一场决斗的结果。尽管我们本来也知道这个秘密很难保守，但我们还是保守住了。我被带回到凡尔赛，和死神挣扎了三个月。最后，我似乎到了生命的边缘，我被送到南部去了。四个人把我从巴黎抬到了夏龙，每天只走十八里路。维尔福夫人坐着马车跟在担架后面。到了夏龙以后，我就乘船从索恩河转入罗纳河，顺流漂到阿尔，到了阿尔，我又被放到担架上，继续向马赛前进。我养了六个月的伤才痊愈。我始终没有听人说起过您，我也不敢向人打听您的消息。当我回到巴黎的时候，我才打听到，您，奈刚尼先生的未亡人，已经嫁给腾格拉尔先生了。

　　“自从我恢复知觉以后，我心里所想的？始终只有一样东西——即是那孩子的尸体。他每天晚上在我的梦中出现，从地底下爬起来，气势汹汹地盘旋在坟墓的上空。我一回到巴黎，就立刻去打听。自从我们离开以后，那座房子还没有住过人，但它刚租了出去，租期是九年。我找到那个租户。我假装说我不愿意我岳父母的房子落到外人手里。我请他们转让出来。他们提出要六千法郎。就是要一万两我也得给，我是带着钱去的。我叫那租户在退租契约上签了字，获得了那张我非常需要的东西以后，我就马上疾驰到了欧特伊。自从我离开以后，还没有一个人踏进过那座房子。那时是下午五点钟，我上楼走进那个挂红色窗帘的房间，等待着天黑。那时，我一年来在精神上受极大痛苦的种种念头都同时钻上心来。那个科西嘉人，他曾发誓要向我为亲复仇，他曾从尼姆跟踪我到了巴黎，他曾躲在花园里，他曾袭击了我，曾看到过我掘那个坟，曾看到过我埋那个孩子，他或许会去打听您是什么人——不，他或许甚至在当时就已经知道了。将来有一天，难道他不会以此要挟来敲诈您吗？当他发觉我并没有被他刺死的时候，这不是他最方便的报复方法吗？所以，最最重复的事情，是我应该不惜冒任何危险来把过去的一切痕迹都抹掉。我应该抹掉一切能看到的形迹，在我的脑海里，这一切所留下的记忆太真实了。我就是为了这个原因才要取消那租约；并来到这里在房间里等待着。夜晚来临了，我一直等到深夜。我没在那个房间里点灯。当风吹得那些门窗哗啦作响的时候，我发抖了，我随时都准备会在门背后发现一个躲藏着的人。我似乎处处都听到您在我身后的床上呻吟，我不敢回头去看。我的心跳异常的猛烈，以致我竟怕我的伤口会爆裂开来。终于，所有的这些声音都一一沉寂了下去。我知道我没什么可怕的了，没有人会看到或听到我，于是我决定下楼到花园里去。

　　“听着，爱米娜！我认为自己的勇气并不比一般人差，我从上衣口袋里摸出那把开楼梯门的小钥匙。我们以前是怎么珍视那把小钥匙，您还曾希望把它拴在一只金戒指上呢。当我打开那扇门，看到苍白的月光泄到那座象鬼怪似的螺旋形楼梯上的时候，我一下子靠到了墙上，几乎失声大叫起来。我似乎快要发疯了。但我终于控制住了自己激动的情绪。我一步一步地走下楼梯，我唯一无法克服的就是我的双腿不停地在发抖。我紧紧地抓住了栏杆，只要我一松手，就会摔下去。我走到下面门口。在这扇门外，有一把铲子靠在墙上，我拿了它向树丛走去。我带着一盏遮光灯笼。到了草坪中央，我把它点了起来，然后继续向前走。

　　“当时是十一月底。花园里已毫无生气，树木只剩了一些长条枝子，石子路上的枯叶在我的脚下索索作响。我害怕极了，当我走近树丛的时候，我甚至从口袋里摸出了一把手枪来给自己壮胆。我好象觉得时时都能在树枝丛中看到那个科西嘉人的影子。我提着遮光灯笼去检查树丛，树丛里什么也没有。我四下里看了看，的确只有我一个人。猫头鹰在凄厉地啼叫着，象是在召唤黑夜里的游魂，除了它的哀诉以外，再没有别的声音来扰乱这里的寂静了。我把灯笼挂在一条树枝上，我注意到这正是我一年前掘洞的地方。经过一个夏天的时间，草已长得非常茂密了，秋天到了，也没人去除掉它。可是，有一块地方的草比较稀疏，这吸引了我的注意。这显然就是我以前挖掘的地方。我开始工作起来。我期待了一年的时刻终于到了。我非常用力地工作，怀着急切的希望，使劲地一铲一铲地掘下去，以为我的铲子会碰到某种东西。但是没有，我什么也没找到，虽然我所掘的洞比以前大了两倍。我以为自己弄错了地点。我转回身来，望着树丛，极力回忆当时的各种情形。一阵尖厉的冷风呼啸着穿过无叶的树枝，汗从我的额头上冒了出来。我记得被刺的时候我正在往洞里填泥土。我一面踩，一面扶着一棵假乌木树。我的身后有一块供散步时休息用的假山石。在倒下去的时候，我的手松开了树，曾碰到了那块冰凉的石头。我看到右面是那棵树，身后仍旧是那块石头。我站到以前那个位置上，故意倒下去试一试。我爬起来，重新开始挖掘，并扩大了那个洞，可是我依旧什么也没找到，什么都没有。那只箱子不见了！”

　　“那只箱子不见了！”腾格拉尔夫人低声惊叫道，吓得呼吸几乎都停止了。

　　“别以为这样一次就算完了，”维尔福继续说。“不，我把整个树丛都搜索了一遍。我想，那个刺客看到这只箱子，或许以为那是一箱宝物，想把它偷走。在发觉了真象以后，就另外掘了一个洞把它埋了起来，但树丛里什么也没有。于是我突然想到，他不会这样小心，只是把它抛在一个角落里去了。如果是这样，我必须等到天亮以后才能去找。于是我又回到了房间里去等候。”

　　“天哪！”

　　“天亮的时候，我又下去了。我首先去看了一下那个树丛。希望能找到一些在黑暗中疏忽过去的痕迹。我挖了一片二十呎见方、两呎多深的地面。一个工人一天都干不完的工作，我在一小时内就完成了。但我什么也没找到——绝对什么也没有。于是我根据那只箱子被抛在某个角落里的假定，开始去搜寻。要是果真抛在某个角落里，大概就在那条通小门去的路上，但仍然毫无结果。我带着一颗爆裂的心回到了树丛里，现在我对树丛已不再抱有什么希望了。”

　　“噢，”腾格拉尔夫人大声说道，“这已足以使您发疯了！”

　　“我当时也曾这样希望，”维尔福说，“但我并不那么走运。总之，当我的精力恢复过来的时候，我就说：‘那人为什么要把死尸偷走呢？’”

　　“您曾说，”腾格拉尔夫人答道，“他需要把他当作一种证据，不是吗？”

　　“啊不，夫人，那是没法做到。尸体是不能保存一年的，只要把他拿给法官看过，证据就成立了。但那种事并没有发生。”

　　“那么又怎么样了呢？”爱米娜浑身索索地发着抖问道。

　　“我们要遇到一件更可怕、更致命、更令人惊惶的事情了！那孩子当初也许还活着，是那个刺客救了他！”

　　腾格拉尔夫人发出一声尖锐的喊叫，抓住了维尔福的双手。“我的孩子是活着的！”她说，“您活埋了我的孩子，阁下！您没有确定我的孩子是否真的死了，就把他埋了！啊——”

　　腾格拉尔夫人这时已经站了起来，带着一种近乎威胁的表情挺立在检察官前面，检察官的双手依旧被握在她那软弱的手掌里。

　　“我怎么知道呢？我只是这样猜想，我也可以猜想别的情形。”维尔福回答，眼睛呆瞪瞪的，说明那强有力的头脑已到了绝望和疯狂的边缘了。

　　“啊，我的孩子，我那可怜的孩子！”男爵夫人大声说道。

　　她又一下子倒在椅子里，用手帕捂着嘴啜泣起来。

　　维尔福竭力恢复了他的理智，他觉得要转变当前这场母性风波，就必须以他自己所感到的恐怖来启发腾格拉尔夫人，他凑近了一步，压低了声音对她说，“我们完啦。这个孩子是活着的，有一个人知道他是活着的。那个人因此而掌握着我们的秘密。既然基督山对我们说他挖掘出一个孩子的尸体，而实际上那个孩子是根本不可能挖掘到的，所以，掌握我们秘密的那个人就是他。”

　　“天哪！天哪！”腾格拉尔夫人喃喃地说道。

　　维尔福声含糊的呻吟了一声。

　　“那个孩子——那个孩子呢？”那激动的母亲追问。

　　“您不知道我曾经是怎样地找过他！”维尔福紧握着自己的双手回答。“您不知道我在那些无法入睡的长夜里曾怎样地呼唤他！您不知道我是多么渴望自己能富甲王侯，以便从一百万人里去买到一百万个秘密，希望在其中找到我所需要的消息！后来，有一天，当我第一百次拿起那把铲子的时候，我又再三自问，究竟那个科西嘉人把那孩子怎么样了。一个孩子会连累一个亡命者的，或许他觉察到他还活着，就把他抛到河里去了。”

　　“嗯，是的，是的！”男爵夫人喊道，“我的孩子肯定在那儿！”

　　“我急忙赶到了医院，深知那天晚上，即九月二十日的晚上，的确曾有人送了一个孩子到那儿，他是裹在一张特意对半撕开的麻纱餐巾里送去的，在那一半餐巾上，有半个男爵的纹章和一个Ｈ字。”

　　“对呀！”腾格拉尔夫人喊道，“我的餐巾上都有这种标记。奈刚尼先生是一个男爵，而我的名字叫爱米娜。感谢上帝！我的孩子没死！”

　　“没有，他没死。”

　　“您告诉了我这么好的消息，不怕把我乐死吗，阁下？他在哪儿？我的孩子在哪儿？”

　　维尔福耸了耸肩。“我怎么知道呢？”他说道，“假如我知道的话，您难道以为我还会象一个作家或小说家那样，把这件事从头到尾都详详细细地描述给您听吗？唉，不，我不知道，大概六个月以后，一个女人带着另外那半块餐巾来要求把孩子领回去。这个女人所讲的情形一点都不错，于是他们就让她领了回去。”

　　“您应该去探访那个女人，您应该去跟踪追寻她。”

　　“您以为我当时在干什么，夫人？我假装说要调查一桩案子，发动了所有最机警的密探和干员去搜索她。他们跟踪她到了夏龙，但到了夏龙以后，就失踪了。”

　　“他们没能找到她？”

　　“是的，再也没找到。”

　　腾格拉尔夫人在听这一番追述的时候，时而叹息，时而流泪，时而惊呼。“这就完了吗？”她说，“您就到那一步为止了吗？”

　　“不，不！”维尔福说，“我从来没停止过搜索和探问。可是，最近两三年来，我略微松懈了一点。但现在我应当更坚决勇猛地来重新调查。您不久就会看到我的成功，因为现在驱使我的已不再是良心，而是恐惧。”

　　“但是，”腾格拉尔夫人回答说，“基督山伯爵是不可能知道的，否则他就不会来和我们交往了。”

　　“噢，人心难测啊”维尔福说，“因为人的恶超过了上帝的善。您有没有注意到那人对我们讲话时的那种眼光？”

　　“没有。”

　　“但您总仔细观察过他吧？”

　　“那当然罗。他很古怪，但仅此而已。我注意到一点，就是他放在我们面前那些珍馐美味，他自己一点都不尝一下，他总是吃另外一个碟子里的东西。”

　　“是的，是的！”维尔福说，“我也注意到了那一点，假如我当时知道了现在所知道的一切，我就什么都不会吃的，我会以为他想毒死我们。”

　　“您知道您猜错了。”

　　“是的，那是毫无疑问的，但相信我吧，那人还有别的阴谋。就为了这个，我才要求见您一面，跟您谈一谈，并提醒您要小心提防每一个人，尤其要防着他。告诉我，”维尔福的目光极坚定地盯住她，大声问道，“您是否曾向别人泄漏过我们的关系？”

　　“没有，从来没有。”

　　“您懂我的意思吗？”维尔福恳切地说，“当我说别人的时候，请恕我急不择言，我的意思是指世界上的任何人。”

　　“是的，是的，很明白，”男爵夫人面红耳赤地说，“从来没有，我向您发誓。”

　　“您有没有把白天发生的事在晚上记录下来的那种习惯？您有日记本？”

　　“没有，唉！我的生活毫无意义。我希望自己能忘掉它。”

　　“您说不说梦话？”

　　“我睡觉的时候象个小孩子一样，您不记得了吗？”男爵夫人的脸上泛起了红晕，而维尔福却脸色变白了。

　　“这倒是真的。”他说道，声音低得连他自己都难于听到。

　　“怎么？”男爵夫人说。

　　“嗯，我知道现在该怎么办了，”维尔福回答。“从现在起，一个星期之内，我就可以弄清楚这位基督山先生到底是谁，他从哪儿来，要到哪儿去，为什么他要对我们说他在花园里挖到孩子的尸体。”

　　维尔福说这几句话时的语气，要是伯爵听到了，一定会打个寒颤的。他吻了一下男爵夫人不太情愿地伸给他的那只手，恭恭敬敬地领她到门口。腾格拉尔夫人另外雇了一辆出租马车到了巷口，在那条小巷的另一端找到了自己的马车，她的车夫正安安稳稳地睡在座位上等她。

　　（第六十七章完）

第六十八章　夏季舞会

　　就在腾格拉尔夫人去见检察官那天，一辆旅行马车驶进了海尔达路，穿过了二十七号大门，在园子里停了下来。不一会儿，车门打开，马尔塞夫夫人扶着她儿子的肩膀下车。阿尔贝不久就离开了她，吩咐套马，在打扮了一番之后，就驱车到了香榭丽舍大道，基督山的家里。伯爵带着他那种习惯性的微笑出来迎接他。说来奇怪，伯爵这个人，似乎谁都无法进一步和他密切关系。凡是想和他结成所谓‘知己’的人，会遇到一重无法逾越的障碍。马尔塞夫本来是张开着双臂向他奔过去的，但一到跟前，他的心就冷了，尽管对方的脸上挂着友好的微笑，他却只敢伸出一只手去。基督山以他那不变的习惯，把那只手冷淡地握了一下。

　　“唉！”阿尔贝说，“我来啦，亲爱的伯爵。”

　　“欢迎你回来！”

　　“我是一个钟头以前才到的。”

　　“是从迪埃普来的吗？”

　　“不，从的黎港来。”

　　“啊，真的！”

　　“我第一个就来拜访您了。”

　　“您真太好了。”基督山用一种完全无所谓的口吻说道。

　　“唉！情况怎么样？”

　　“您不该向一个客居他乡的外国人打听消息。”

　　“我知道，但所谓的打听消息，我的意思是您有没有为我办了什么事？”

　　“您曾委托过我办什么事吗？”基督山装出一种很不安的样子说。

　　“嘿，嘿！”阿尔贝说，“别假装不知道了。人家说，人隔两地，情通一脉——嗯，在的黎港的时候，我曾感到一阵触电似的麻木。您不是为我办了一些什么事，便是在想念我。”

　　“可能吧，”基督山说，“我的确曾想念过您，但我必须承认，那股电流虽然或许是我发出去的，但我自己却并不知道。”

　　“真的！请告诉我是怎么回事？”

　　“事情很简单，腾格拉尔先生到我这里来吃了一次饭。”

　　“这我知道，正是为了避免遇到他，家母和我才离开巴黎的。”

　　“但同席的还有安德烈·卡瓦尔康蒂先生。”

　　“您那位意大利王子吗？”

　　“别那么夸大，安德烈先生还在自称子爵呢。”

　　“他自称，您说？”

　　“是的，他自称。”

　　“那么他不是个子爵喽？”

　　“哦！我怎么知道？他这样自称，我当然也就这样称呼他，人人也都这样称呼他。”

　　“您这个人真是怪！还有什么？您说腾格拉尔先生在这儿吃过饭？”

　　“是的。”

　　“还有您那位安德烈·卡瓦尔康蒂子爵？”

　　“还有卡瓦尔康蒂子爵，他的侯爵父亲，腾格拉尔夫人，维尔福先生夫妇——难得的贵宾——德布雷，马西米兰·莫雷尔，还有谁，等一等——啊！夏多·勒诺先生。”

　　“他们提到过我吗？”

　　“丝毫没有。”

　　“那真糟。”

　　“为什么？我好象记得您是希望他们忘记您的？”

　　“假如他们没有提到过我，我便可以确定他们曾想到我，我很失望。”

　　“只要那些想念您的人里面没有腾格拉尔小姐，对您又有什么影响呢？不错，她或许在家里想念您。”

　　“那我倒不怕，假如她的确想念我的话，那也只是象我对她一样的想念而已。”

　　“心心相印！那么你们是互相讨厌罗？”伯爵说。

　　“听我说！”马尔塞夫说。“假如腾格拉尔小姐能不使我受殉道者的痛苦，不必经过我们两家的正式婚姻手续来报答我的情谊，那对我可就再好不过了。一句话，腾格拉尔小姐可以做个可爱的情妇，但做太太，糟透了！”

　　“您就是这样看待您那位未来的太太的吗，”基督山问道。

　　“是的，说得更残酷些，这是真的，至少是实情。可是这个梦是无法实现的，因为腾格拉尔小姐必定要作我的太太的。也就是说，一定会和我住在一起。在离我十步路之内对我唱歌、作曲或玩乐器的。我想起来就怕。我们可以抛弃一个情妇，但对于一位太太，老天爷！那就是一回事了。那是永久性的。不管她在身边或在远处，总是永久的东西。一想到腾格拉尔小姐要永远和我在一起，即使大家隔得远远的那也够可怕的。”

　　“您真难讨好，子爵。”

　　“是的，因为我希望能实现不可能的事情。”

　　“什么事？”

　　“找到一位象家母那样的妻子。”

　　基督山的脸色顿时变白了，他望着阿尔贝，手里在玩弄着那支华丽的手枪。

　　“那么令尊很幸福罗？”他说道。

　　“您知道我对家母的看法，伯爵。您看看她，还很美丽，很有活力，象以前一样。要是别的当儿子的陪他的母亲到的黎港去住四天，他肯定会觉得枯燥，厌烦，但我陪了她四天，却比陪伴玛琵仙后［民间传说中的仙女，莎士比亚戏剧《罗密欧与朱丽叶》中有详细描写。——译注］或狄达尼亚仙后［莎士比亚戏剧《仲夏夜之梦》中人物。——译注］更满意，更宁静，更——我可以这样说吗？——富于诗意。”

　　“那真是十全十美到了极点，您会使人人都发誓要过独身生活啦。”

　　“正是为这个原因，”马尔塞夫又说，“由于知道世界上确有十全十美的女子，所以我才并不急于娶腾格拉尔小姐。您有没有注意到，一件东西，当我们得到它的时候，它的价值就会增加？在珠宝店的橱窗里闪闪发光的钻石，当它到了我们自己手里的时候，光彩就更灿烂了，但假如我们不得不承认还有更好的，却依旧保留着较次点的，您知不知道那会让人多么痛苦？”

　　“真是欲海无边哪！”伯爵喃喃地说道。

　　“所以，假如欧热妮小姐能理解人只是个可怜的小东西，她有几百万，而我连几十万都没有，那我就高兴了。”

　　基督山微笑了一下。

　　“我曾经想到过一个计划，”阿尔贝继续说，“凡是怪癖的东西，弗兰兹都喜欢。我想设法使他爱上腾格拉尔小姐，但尽管写了四封最具诱惑力的信，他都仍一成不变地回答：‘我的怪癖虽大，但她却不能使我破坏我的诺言。’”

　　“这就是我所谓的那真诚的友谊，您自己不愿意娶的人，却拿来推荐给别人。”

　　阿尔贝微笑了一下。“顺便告诉您一下，”他又说，“弗兰兹就要来了。但您对那个消息是会感兴趣的。您不喜欢他是吗？”

　　“我！”基督山说，“我亲爱的子爵，您怎么会想到我不喜欢弗兰兹先生呢？我喜欢每一个人。”

　　“您把我也包括在这‘每一个人’面里了吗？谢谢！”

　　“请不要误会，”基督山说，“我爱每一个人就象上帝要我们爱我们的邻居那样。那是基督教意义上的爱，但我也有少数几个极其痛恨的人。我们还是回过头来谈弗兰兹·伊皮奈先生吧。您说他就要回来了？”

　　“是的，是维尔福先生召他回来的，维尔福先生显然是急于要把瓦朗蒂娜小姐嫁出去，正如腾格拉尔先生想看到欧热妮小姐早日出阁一样。有一个长大了的女儿在家里，做父亲的一定非常为难，不把她们弄走，他们就象是会发烧一样，每分钟脉搏要跳九十下。”

　　“但伊皮奈先生不象您，他耐心地承受了他的不幸。”

　　“岂止如此，他谈起那件事来时很严肃，正襟危坐，好象在谈论他自己的家里人似的。而且，他极其尊敬维尔福先生夫妇。”

　　“他们是值得尊敬的，是不是？”

　　“我相信是的。维尔福先生总是被人看作是一个严厉但却公正的人。”

　　“那么，”基督山说，“总算有一个人不象那个可怜的腾格拉尔那样受您责难了。”

　　“或许那是因为我不必被迫娶他女儿的缘故吧。”阿尔贝回答，大笑起来。

　　“真的，我亲爱的先生，”基督山说，“您太自负了。”

　　“我自负？”

　　“是的，抽一支雪茄吧。”

　　“很愿意。我怎么自负呢？”

　　“咦，因为您在这儿拼命为自己辩护，要避免腾格拉尔小姐。但让事情去自然发展吧，或许首先撤退的并不是您。”

　　“什么！”阿尔贝瞪着眼睛说道。

　　“毫无疑问，子爵阁下，他们是不会强迫您就范的。来吧，正正经经地说吧，您不想废除你们的婚约？”

　　“假若能够，我愿意为此付出十万法郎。”

　　“那么您可以大大地高兴一番。腾格拉尔先生愿意出双倍于那个数目的钱来达到这一目的。”

　　“难道我真的这样幸福吗？”阿尔贝说，他的脸上依旧浮过了一片几乎难以觉察的阴云。“但是，我亲爱的伯爵，腾格拉尔先生有理由这样做吧？”

　　“啊！您的骄傲和自私的心里显露出来啦。您可以用一把斧头去攻击别人的自尊心，但假如您自己的自尊心被一根小针刺了一下，您就畏缩了起来。”

　　“不是的，但依我看，腾格拉尔先生似乎——”

　　“应该喜欢您，是不是，嗯？他的鉴赏能力不高，他好象喜欢另外一个人。”

　　“是谁？”

　　“我也不知道，您自己去研究和判断吧。”

　　“谢谢您，我懂了。听着：家母——不，不是家母，我弄错了——家父准备要开一次舞会。”

　　“在这个季节开舞会？”

　　“夏季跳舞会是很时兴的。”

　　“即使不然，只要一经伯爵夫人提侣，就会时兴起来的。”

　　“您说得不错。您知道，这是清一色的舞会——凡是七月里留在巴黎的人，一定是真正的巴黎人。您可不可以代我们邀请两位卡瓦尔康蒂先生？”

　　“哪天举行？”

　　“星期六。”

　　“老卡瓦尔康蒂到那时就已经走了。”

　　“但他的儿子还在这儿。您可不可以邀请一下小卡瓦尔康蒂先生？”

　　“我不熟悉他，子爵。”

　　“您不熟悉他？”

　　“不，我是在几天前才和他初次见面的，对于他的事不论从哪方面讲我都没有把握。”

　　“但您请他到您的家里来吃过饭的？”

　　“那是另一回事，他是一位好心肠的神甫介绍给我的，神甫或许受骗了。你直接去请他吧，别让我代替你去邀请了，假如他将来娶了腾格拉尔小姐，您就会说是我搞的阴谋，要来和我决斗的。再说，我自己也可能不去。”

　　“不去哪儿？”

　　“你们的舞会。”

　　“您为什么不去？”

　　“只有一个理由，因为您还没有邀请我。”

　　“但我是特地为那项使命才来的呀。”

　　“您太赏脸了，但我或许会因事受阻的。”

　　“假如我告诉您一件事情，您就会排除一切障碍屈驾光临了。”

　　“告诉我什么事。”

　　“家母恳请您去。”

　　“马尔塞夫伯爵夫人？”基督山吃了一惊。

　　“啊，伯爵，”阿尔贝说，“我向您保证，马尔塞夫夫人跟我说得很坦白，假如您没有那种我刚才提到过的远地交感的感触，那一定是您身体里根本没有这种神经，因为在过去的这四天里，我们除了你没谈论到任何别人。”

　　“你们在谈论我？多谢厚爱！”

　　“是的，那是您的特权，您是一个活的话题。”

　　“那么，在令堂眼中，我也是一个问题吗？我还以为她很理智，不会有这种幻想呢。”

　　“我亲爱的伯爵，您是每一个的问题——家母的，也是别人的，很多人研究你，但没有得出结论，您依旧还是一个谜，所以您尽管放心好了。家母老是问，您怎么这样年轻。我相信，Ｇ伯爵夫人虽然把您比做罗思文勋爵，而家母却把您看作了卡略斯特洛［卡略斯特洛（一七四三—一七九五），意大利著名骗子，后被判终身监禁。——译注］或圣日尔曼伯爵［圣日尔曼伯爵（一七八四卒），法国冒险家，为法王路易十五从事各种政治阴谋活动。——译注］。您一有机会就可以证实她的看法，这在您是很容易做到的，因为您有前者的点金石和后者的智慧。”

　　“我谢谢您的提醒，”伯爵说，“我尽力去应付来自各方面的对我的揣测就是了。”

　　“那么，星期六您来？”

　　“来的，既然马尔塞夫夫人邀请我。”

　　“您太赏脸了。”

　　“腾格拉尔先生去不去？”

　　“家父已经邀请他了。我们当设法去劝请那位大法官维尔福先生也来，但他可能会使我们失望的。”

　　“俗话说，‘永远不要失望。’”

　　“您跳舞吗，伯爵？”

　　“跳舞？”

　　“是的，您。这有什么可大惊小怪的？”

　　“跳舞对于未满四十岁的人来说真是最合适不过了。不，我是不跳舞的，但我喜欢看别人跳。马尔塞夫夫人跳舞吗？”

　　“从没跳过，您可以和她聊聊天，她非常希望能和您谈一谈。”

　　“真的！”

　　“是的，的确是真的，我向您保证，您是她唯一曾显示过那种好奇心的人。”

　　阿尔贝起身拿起了他的帽子，伯爵陪他到了门口。“我有一件事很后悔。”走到台阶前，他止住阿尔贝说道。

　　“行，什么事？”

　　“我跟您讲到腾格拉尔的时候，有点失礼了。”

　　“恰恰相反，关于他，永远用同样的态度跟我讲好了。”

　　“那好！这我就放心了。顺便问一句，您认为伊皮奈先生何时候能到？”

　　“最迟五六天可到。”

　　“他什么时候结婚？”

　　“圣·梅朗先生夫妇一到，就立刻结婚。”

　　“带他来见我。尽管您说我不喜欢他，但我向您保证，我倒是高兴能见见他。”

　　“遵命，爵爷。”

　　“再会。”

　　“星期六再会，届时我一定恭候您，希望不会落空。”

　　“好的，我一定来。”

　　伯爵目送着阿尔贝上了车，阿尔贝连连向他挥手道别。当他踏上他的轻便四轮马车以后，基督山转过身来，看到了贝尔图乔。“有什么消息？”他问。

　　“她到法院去了一次。”管家回答。

　　“在那儿停留了多久？”

　　“一个半钟头。”

　　“她有没有回家？”

　　“直接回家去了。”

　　“好，我亲爱的贝尔图乔，”伯爵说，“我现在劝你去寻找一下我对你说过的诺曼底的那处小产业。”

　　贝尔图乔鞠了一躬，他所得到的这个命令正中他的下怀，所以他当天晚上就出发了。”

　　（第六十八章完）

第六十九章　调查

　　维尔福先生信守着他对腾格拉尔夫人许下的诺言，极力去调查基督山伯爵究竟是怎样发现欧特伊别墅的历史的。他在当天就写信给了波维里先生（波维里先生已经从典狱长了升到了警务部的大臣），向他索要他所需要的情报；后者请求给他两天的时间去进行调查，届时大概就可以把所需的情报提供给他了。第二天晚上，维尔福先生收到下面这张条子：“基督山伯爵有两个好朋友，一个是威玛勋爵，是一个有钱的外国人，行踪不定，目前在巴黎；另一个是布沙尼神甫，是一个在东方广行善事、颇得该地人士称誉的意大利教士。”

　　维尔福先生回信吩咐严密调查这两个人的一切情况。他的命令很快被执行了，第二天晚上，他接到了一份详细的报告：“神甫到巴黎已经一个月，住在圣·苏尔莫斯教堂后面的一座租来的小房子里，有上下两层，每层有两个房间。接下的两个房间中的一间是餐厅，房子有桌子一张，椅子数把，胡桃木碗柜一只；另一间是镶着壁板的客厅，并无壁饰、地毯或时钟。神甫显然只购置纯对必需的用具。神甫很喜欢楼上的那个起坐间，里面堆满神学书和经典，一个月来，他常常埋头在书堆里，所以那个房间倒不象是起居室，而象是一间书房。他的仆人先要从一个门洞里望一望访客，如果来者绝不认识或不喜欢，就回答说神甫不在巴黎——这个答复能使大多数人满意，因为大家都知道神甫是一位大旅行家。而且，不论是否在家，不论在巴黎或开罗，神甫总留下一些东西施舍给来访的人，那个仆人就用他主人的名义从门洞里把东西分散给人。书房旁边另外那个房间是寝室。全部家具只有一张没有帐子的床、四把圈椅和一只铺黄色天鹅绒厚垫的睡帽。

　　威玛勋爵住在圣·乔琪街。他是一个英国旅行家，在旅行中花掉的钱特别多。他的房子和家具都是租的，白天只在那里逗留几个钟头，而且极少在那儿过夜。他有一个怪脾气，就是从来不说一句法国话，却能写纯正的法文。”

　　在检察官得到这些详细情况的第二天，有个人驱车到费洛街的拐角处下车，走去敲一扇深绿色的门，要见布沙尼神甫。

　　“不在家，他今天一早就出去了。”仆人回答说。

　　“这个答复不能使我满意，”来客答道，“因为对于派我来的那个人，是没有人会说自己不在家的，还是请你劳神去告诉布沙尼神甫——”

　　“我已经告诉你他不在家啦！”仆人又说。

　　“那么，当他回来的时候，把这张名片和这封盖过封印的信交给他。他今天晚上八点钟在不在家？”

　　“当然在的。除非他在工作，那他也就和出门一样了。”

　　“那我今晚八点再来。”来客说完，就走了。

　　果然到了指定时间，那个人还是乘着那辆马车来了，但这一次马车并不停在费洛街的街尾，而是停在那扇绿门前面。

　　他一敲门，门就开了他走了进去。根据仆人对他的恭敬殷勤的态度上，他看出那封信已产生了预期的效果。“神甫在家吗？”他问。

　　“是的，他在书房里工作，他在恭候您，先生。”听差回答。来客走上一座很陡的楼梯，迎面看到神甫坐在桌子前面。

　　桌子上有一盏灯，灯罩很大，把灯光都集中在桌面上，使得房间里其余部分相当黑暗，他看见神甫穿着一件和尚长袍，头上戴着中世纪学者所用的那种头巾。“幸会，幸会，阁下就是布沙尼神甫吗？”来客问。

　　“是的，阁下，”神甫回答，“而您就是那位以前做过典狱长，现任警察总监波维里先生派来的使者吗？”

　　“一点不错，阁下。”

　　“身负巴黎保安重任的一位使者？”

　　“是的，阁下。”来客犹像了一下，脸也有些红了。

　　神甫把眼镜架好，这副大眼镜不但遮住两眼，并且连他的颧骨也遮住了，他又重新坐下来，并示意来客也就座。“我悉听您的吩咐，阁下。”神甫带着很明显的意大利口音说。

　　“我所负的使命，阁下，”来客一字一顿地说，“不论是对完成这项使命的，还是对作为这项使命的对象，都是机密的。”

　　神甫鞠了一躬。“您的正直，”来客继续说，“总监是早有耳闻的，现在，他作为法官，希望要从您这儿了解一点有关社会治安的情况。为了了解这些情况，他委托我来见您。希望不要碍于友谊或人情而不会使您掩饰事实的真相。”

　　“阁下，只要您所了解的情况不至于给我带来良心上的不安就行。我是一个教士，阁下，譬如说，人们在忏悔的时候所讲出来的秘密，那就必须由我保留由上帝裁判，而不是保留给人类的法庭。

　　“您别担心，神甫阁下，我们会尊重您的良心安宁。”

　　这个时候，神甫把靠近自己那一边的灯罩压得更低一些，另外那一边就翘了起来，使来客的脸被照亮了，而他自己则仍在暗处。

　　“对不起，神甫阁下，”警察总监的使者说，“灯光太刺眼了。”

　　神甫把灯罩压低，“现在，阁下，”他说，“我在恭听了，请说吧！”

　　“我来直截了当地说。您认识基督山伯爵先生吗？”

　　“我想您是指柴康先生吧？”

　　“柴康！这么说他不叫基督山？”

　　“基督山是一个地名，或说得更确切些，是一座岩礁的名字，不是一个姓。”

　　“好吧，既然基督山先生和柴康先生是一个人，我们就不必在字面上争论了。”

　　“绝对是一个人。”

　　“我们就来谈谈柴康先生吧。”

　　“好吧。”

　　“我刚才问您认不认识他？”

　　“我和他很熟。”

　　“他是谁？”

　　“一个有钱的马耳他造船商的儿子。”

　　“我知道，报告上也这么说。但是，您知道，警务部对空泛的报告不会满意的。

　　“但是，”神甫温和地微笑着答道，“当报告与事实相符的时候，谁都必须相信——别人得相信，警务部也得相信。”

　　“但您能确信这一点吗？”

　　“您是什么意思？”

　　“阁下，我对于您的诚实并无丝毫怀疑，我只是问您，您对于这一点能不能确定？”

　　“我认识他的父亲柴康先生。”

　　“啊，啊！”

　　“小时候，我常常和他的儿子在船坞里玩耍。”

　　“但他这个伯爵的头衔是哪儿得来的？”

　　“您知道那是可以买到的。”

　　“在意大利？”

　　“到处都行。”

　　“而他的财产，据一般人说，简直是无限——”

　　“哦，关于这一点，”神甫说，“‘无限’用得很恰当。”

　　“您以为他有多少财产？”

　　“每年十五万至二十万里弗左右的利息。”

　　“这也在情理之中，”来客说，“我听说他有三四百万呢！”

　　“每年二千万里弗收益金就得四百万本。”

　　“但我听说他每年有四百万的利息收入。”

　　“哦，那是不可信的。”

　　“您知道那个基督山岛？”

　　“当然，凡是从巴勒莫、那不勒斯或罗马经海道来的法国人，都知道这个岛，因为他们都必须从岛的附近经过，看得到它。”

　　“据说那是一个迷人的地方。”

　　“那是一座岩山。”

　　“伯爵为什么要买一座岩山呢？”

　　“为了要做一个伯爵。在意大利，如果想当伯爵，就必须有一处采地。”

　　“您想必听到过柴康先生青年时代的冒险经历吧？”

　　“那位父亲？”

　　“不，他的儿子。”

　　“这我知道得不确切，那个时期我没有看到我那青年朋友。”

　　“他去从军了吗？”

　　“我好象记得他当过兵。”

　　“加入哪一军种？”

　　“海军。”

　　“您作为神甫，他向您忏悔过吗？”

　　“不，先生，我想他是一个路德教徒。”

　　“一个路德教徒？”

　　“我说我想如此，我没有肯定，而且，我以为法国是有信仰自由的。”

　　“当然，我们现在所调查的不是他的信仰，而他的行动。我代表警察总监请求您把您所知道的关于他的一切都告诉我。”

　　“大家认为他是一个乐善好施的人。基于他对东方基督教徒所做的杰出贡献，教皇曾封他为基督爵士——这种荣誉一向是只赐给亲王的。他还有五六种尊贵的勋章，都是东方诸国国王报答他种种贡献的纪念品。”

　　“他戴不戴那些勋章？”

　　“不戴，但他很以此为荣。他说过他喜欢的是给人类的造福者的褒奖，而不是给人类的破坏者犒赏。”

　　“那么他是个教友派信徒了？”

　　“一点不错，他是教友派信徒，只是他从不穿那种古怪的衣服而已。”

　　“他有没有朋友？”

　　“有，凡是认识他的人都是他的朋友。”

　　“但有没有仇人呢？”

　　“只有一个。”

　　“那个人叫什么名字？”

　　“威玛勋爵。”

　　“他在哪儿？”

　　“他现在巴黎。”

　　“他能不能给我一些消息？”

　　“他可以提供给您重要的消息，他曾在印度和柴康相处过一段日子”

　　“您知道他住哪儿？”

　　“大概在安顿大马路那一带，但街名和门牌号码我都不知道。”

　　“您跟那个英国人关系不好，是吗？”

　　“我爱柴康，他恨柴康，所以我们关系不太好。”

　　“您是否以为基督山伯爵在这次访问巴黎以前，从没有到过法国？”

　　“对于这个问题，我可以打保票。不，阁下，他从来没有到过这儿，因为半年以前，他还向我打听过法国的情况。”因为不知道自己什么时候回巴黎，我就介绍卡瓦尔康蒂先生去见他。”

　　“安德烈吗？”

　　“不，是他的父亲，巴陀米奥。”

　　“阁下，我现在只有一个问题要问了。我凭人格、人道和宗教名义，要求您坦白地回答我。”

　　“请问吧，阁下。”

　　“您知不知道基督山先生在欧特伊买房子是什么目的？”

　　“当然知道，他告诉过我。”

　　“是什么目的，阁下？”

　　“他要办一所精神病院，象庇沙尼男爵在巴勒莫所办的那所一样。您知不知道那所精神病院？”

　　“我听说过。”

　　“那是一种很了不起的机构。”说完了这句话，神甫就鞠了一躬，表示他要继续做他的研究工作了。来客不知是懂得神甫的意思，还是他再没有别的问题要问了。他站起身来，神甫送他到门口。

　　“您是一位大慈善家，”来客说，“虽然人家都说您很有钱，但我愿意冒昧地捐献一些东西，请您代我施舍给穷人。您愿不愿意接受我的捐款？”

　　“谢谢您，阁下，我在世上只有一件事情看得特别重，就是，我所施舍的必须完全出于我自己的经济来源。”

　　“但是——”

　　“我的决心是无法改变的，但您只要自己去找，总是找得到的，唉！您可以施舍的对象太多啦。”神甫一面开门，一面又鞠了一躬，来客也鞠躬告辞。那马车又出发了，这一次，它驶到至·乔琪街，停在五号门前，那就是威玛勋爵所住的地方。来客曾写信给威玛勋爵，约定在十点钟的时候前来拜访。

　　警察总监的使者到的时候是十点差十分，仆人告诉他说，威玛勋爵还没回家，但他为人极守时间，十点钟一定会回来的。

　　来客在客厅等着，客厅里的布置象其他一切连家具出租的客厅一样。没有特别的地方，一只壁炉，壁炉架上放着两只新式的瓷花瓶：一架挂钟，挂钟顶上连着一具张弓待发的恋爱神童像；一面两边都刻花的屏风一边刻的是荷马盲行图，另一边是贝利赛行乞图；灰色的糊壁纸；用黑色饰边的红色窗帘。这就是威玛勋爵的客厅。房间里点着几盏灯，但毛玻璃的灯罩光线看起来很微弱，象是考虑到警察总监的密使受不了强烈的光线而特意安排的，十分钟以后，挂钟开始敲十点钟，敲到第五下，门开了，威玛勋爵出现在门口。他的个子略高于中等身材，长着暗红色的稀疏的髭须，脸色很白，金黄色的头发已有些灰白。他的衣服完全显示出英国人的特征——就是：一件一八一一年式的高领蓝色上装，上面钉着镀金的纽扣；一件羊毛背心；一条紫花布的裤子，裤脚管比平常的短三吋，但有吊带扣在鞋底上，所以也不会滑到膝头上去。他一进来，就用英语说：“阁下，您知道我是不说法语的。”

　　“我知道您不喜欢用我国的语言谈话。”密使回答。

　　“但您可以说法语，”威玛勋爵答道，“因为我虽然不讲这种语言，但我听得懂。”

　　“而我，”来客改口用英语回答，“我也懂得一些英语，可以用英语谈话。您不必感觉不便。”

　　“噢！”威玛勋爵用那种只有道地的大不列颠人民才能懂得的腔调说。

　　密使拿出他的介绍信后，威玛勋爵带着英国人那种冷淡的态度把它看了一遍，看完以后，他仍用英语说，“我明白，我完全明白。”

　　于是就开始提问。那些问题和问布沙尼神甫的差不多。但因为威玛勋爵是伯爵的仇人，所以他的答案不象神甫那样谨慎，答得随便而直率。他谈了基督山青年时代的情况，他说伯爵在二十岁的时候就在印度一个小王国的军队里服役和英国人作战；威玛就是在那儿第一次和他相见并第一次和他发生战斗。在那场战争里，柴康成了俘虏，被押解到英国，关在一艘囚犯船里，在途中他潜水逃走了。此后他就开始到处旅行，到处决斗，到处闹桃色事件。希腊发生内乱的时候，他在希腊军队里服役。那次服役期间，他在塞萨利山上发现了一个银矿，但他的口风很紧，把这件事瞒过了每一个人。纳瓦里诺战役结束后，希腊政府局面稳定，他向国王奥图要求那个区域的开矿权，国王就给了他。他因此成了巨富。据威玛勋爵的意见，他每年的收入达一两百万之多，但那种财产是不稳定的，一旦银矿枯竭，他的好运也就到头了。

　　“那么，”来客说，“您知道他到法国来的目的吗？”

　　“他是来作铁路投机的，”威玛勋爵说，“他是一个老练的药物学家，也是一个同样出色的物理学家，他发明一种新的电报技术，他正在寻门路，想推广他这的新发现哩。”

　　“他每年花多少钱？”总监的密使问。

　　“不过五六十万法郎，”威玛勋爵说，“他是一个守财奴。”

　　英国人之所以这么说显然由于仇恨他的缘故，因为他在别的方面无可指责伯爵，就骂他吝啬。

　　“您知不知道他在欧特伊所买的那座房子？”

　　“当然知道。”

　　“您知道些什么？”

　　“您想知道他为什么买那所房子吗？”

　　“是的。”

　　“伯爵是一个投机家，他将来一定会因为那些乌托邦式的实验弄得自己倾家荡产。他认为在他所买的那座房子附近，有一道象巴尼里斯、罗春和卡德斯那样的温泉。他想把他的房子改成德国人所说的那种‘寄宿疗养院’。他已经把整个花园挖了两三遍，想找到温泉的泉源，但没有成功，所以他不久就会把邻近的房子都买下来。我讨厌他，我希望他的铁路、他的电报技术、他的寻觅温泉会弄得他倾家荡产，我正在等着看他失败，不久他一定会失败的。”

　　“为什么这么恨他？”

　　“在英国的时候，他勾引我一个朋友的太太。”

　　“您为什么不向他报仇呢？”

　　“我已经和他决斗过三次了，”英国人说，“第一次用手枪，第二次用剑，第三次用双手长剑。”

　　“那几次决斗的结果如何？？

　　“第一次，他打断了我的胳膊。第二次，他刺伤了我的胸部。第三次，他给我留下了这个伤疤。”英国人翻开他的衬衫领子，露出一处伤疤，疤痕还是鲜红的，证明这是一个新伤。

　　“所以我跟他有不共戴天之仇，他一定会死在我的手里。”

　　“但是，”那位密使说，“据我看来，您似乎不能杀死他呀。”

　　“噢！”英国人说，“我天天都在练习打靶，每隔一天，格里塞要到我家里来一次。”

　　来客想打听的事情已完了，说得更确切些，那个英国人所知道的事情似乎尽止于此了。警察总监的使者站起身来告退，向威玛勋爵鞠了一躬，威玛勋爵也按英国人的礼数硬梆梆地还他一礼。当他听到大门关上的声音的时候，他就回到卧室里，一手扯掉他那浅黄色的头发、他那暗红色的髭须、他的假下巴和他的伤疤，重新露出基督山伯爵那种乌黑的头发和洁白的牙齿。至于回到维尔福先生家里去的那个人，也并不是警察总监的密使，而是维尔福先生本人。检察官虽然并没有打听到真正令他满意的消息，但他已安心不少，自从去欧特伊赴宴以来，他第一次安安稳稳地睡了一夜。

　　（第六十九章　完）

第七十章　舞会

　　这几天正是七月里最炎热的日子，马尔塞夫伯爵如期在星期六举行舞会。晚上十点钟。在伯爵府的花园里，高大的树木清晰地衬托着缀满金色星星的天空。今天象要下暴雨的样子，天空上现在还浮荡着一层薄雾。楼下的大厅里传出华尔兹和极乐舞的乐曲，百叶窗的窗缝里透出灿烂的灯光。这时，花园里有十来个仆人在那儿准备晚餐，他们刚刚接到主妇的命令，因为天气好转。已决定晚餐在草坪上的天幕下举行，那缀满星星的美丽的蓝空已使草坪占了决定的优势。花园里挂满了彩色的灯笼，这是按照意大利的风俗布置的，席面上布满了蜡烛和鲜花，这种排场世界各国豪华的席面上处处都一样，不必多讲。

　　马尔塞夫伯爵夫人吩咐过仆人以后，又回到屋里去，这时宾客们陆续到来，吸引他们来的多半不是由于伯爵的地位显赫，而是由于伯爵夫人优雅风度，因为由于美塞苔丝的高雅的情趣，他们一定可以在她的宴会上找到一些值得叙述，甚至值得模仿的布置方法。腾格拉尔夫人本来不想到马尔塞夫夫人那儿去，因为前面说过的那几件事使她心神不宁，但那天早晨，她的马车碰巧在路上和维尔福先生的马车相遇。两部马车很自然地并拢来，他说：“马尔塞夫夫人家的舞会您去不去？”

　　“不想去，”腾格拉尔夫人回答，“我的身体太不舒服。”

　　“您错了，”维尔福意味深长地回答，“您应该在那儿露面，这是很重要的。”

　　“那么我就去。”说完两部马车就分道而驶了。

　　所以腾格拉尔夫人这会儿也来了。她不但长得美，而且周身上下打扮得珠光宝气；她从一扇门走进客厅，美塞苔丝正好也从另一扇门出现在客厅，伯爵夫人当即派阿尔贝去迎接腾格拉尔夫人。他迎上前去，对男爵夫人的打扮讲了几句恰如其分的恭维话，然后让她挽住他的胳膊引她入座。阿尔贝向四下里望望。

　　“您在找我的女儿，是不是？”男爵夫人含笑说。

　　“我承认是的，”阿尔贝回答。“难道您竟忍心没有带她来吗？”

　　“别着急。她遇到了维尔福小姐，她们两个就走在一起了。瞧，她们来了，两个都穿着白衣服，一个捧着一束山茶花，一个捧着一束毋忘我花。哎，怎么”

　　“这回您找什么？”

　　“基督山伯爵今天晚上来不来？”

　　“十七个了！”阿尔贝答道。

　　“您这是什么意思？”

　　“我是说，伯爵似乎是一团烈火，”子爵微笑着回答，“你是第十七个问我这个问题的人了。伯爵有多走红，我可真得祝贺他”

　　“您对每一个人都是象对我这样回答的吗？”

　　“啊！真是的，我还没有回答您。请放心，我们可以看到这位大人物。我们的运气够好的。”

　　“昨晚您去歌剧院了吗？”

　　“没有。”

　　“他也在那儿。”

　　“啊，真的！那位怪人有没有什么惊人之举？”

　　“他能没有惊人之举吗？”昨天演的是《瘸腿魔鬼》

　　［法国作家勒萨日（一六八八—一七四七）的作品，这里可能指根据原作改编的舞剧。——译注］，伊丽莎跳舞的时候，那位希腊公主看得出了神。伊丽莎跳完舞以后，他把一只珍贵的戒指绑在一束花球上，抛给那个可爱的舞星，那个舞星为了表示珍视这件礼物，在第三幕的时候，就把它戴在手指上出场，向伯爵致意。那位希腊公主呢？她来不来？”

　　“不来，可能使您失望了，她在伯爵家里的地位没人知道。”

　　“行了，让我留在这儿吧，去陪维尔福夫人吧，她很想跟您谈话呢。”

　　阿尔贝对腾格拉尔夫人鞠了一躬，向维尔福夫人走过去。

　　当他走近的时候，她张开嘴巴刚要说话。“我敢跟你打赌，”阿尔贝打断她说，“我知道您要说的是什么事。”

　　“什么事？”

　　“如果我猜对了，您承不承认？”

　　“承认。”

　　“用人格担保？”

　　“用人格担保。”

　　“您要问我基督山伯爵到了没有，或者会不会来。”

　　“一点也不对。我现在想的不是他。我要问您有没有接到弗兰兹先生的什么消息？”

　　“有的，昨天收到了一封信。”

　　“他信里说些什么？”

　　”他发封信时正启程回来。”

　　“好，现在，告诉我伯爵会不会来。”

　　“伯爵会来的，不会使您失望。”

　　“您知道他除了基督山以外还有一个名字吗？”

　　“不，我不知道。”

　　“基督山是一个岛的名字，他有一个族姓。”

　　“我从来没听说过。”

　　“好，那么，我比您消息灵通了，他姓柴康。”

　　“有可能。”

　　“他是马耳他人。”

　　“也可能的。”

　　“他是一个船主的儿子。”

　　“真的，您应该把这些事情大声宣布出来，您就可以大出风头了。”

　　“他在印度服过兵役，在塞萨利发现了一个银矿，到巴黎来是想在欧特伊村建立一所温泉疗养院。”

　　“哦！马尔塞夫说，“我敢断言，这实在是新闻！允许我讲给别人听吗？”

　　“可以，但不要一下子捅出去，每次只讲一件事情，别说是我告诉您的。”

　　“为什么？”

　　“因为这是偶然发现的秘密。”

　　“谁发现的。”

　　“警务部。”

　　“那么这些消息的来源——”

　　“是昨天晚上从总监那里听来的。您当然也明白，巴黎对于这样不寻常的豪华人物总是有戒备的，所以警务部去调查了一下。”

　　“好！现在手续齐备，可以借口伯爵太有钱，把他当作流民抓起来了。”

　　“可不是，如果调查到的情况不是那么对他有利的话，这种事情无疑是会发生的。”

　　“可怜的伯爵！他知道自己处境这么危险吗？”

　　“我想不知道吧。”

　　“那么应该发发慈悲心去通知他。他来的时候，我一定这样做。”

　　这时，一个眼睛明亮、头发乌黑、髭须光润的英俊年轻人过来向维尔福夫人恭恭敬敬地鞠了一躬。阿尔贝和他握握手。“夫人，”阿尔贝说，“允许我向您介绍马西米兰·莫雷尔先生，驻阿尔及利亚的骑兵上尉，是我们最出色、最勇敢的军官之一。”

　　“我在欧特伊基督山伯爵的家里已经有幸见过这位先生了。”维尔福夫人回答，带着不用掩饰的冷淡态度转身离去。

　　这句话语，尤其是说这句话的那种口气，使可怜的莫雷尔的心揪紧了。可是有一种补偿正在等候他。他转过身来，正巧看到一张美丽白皙的面孔，上面那一对蓝色的大眼睛正注视着他，那对眼睛里并没有什么明显的表情，但她把手里的那一束毋忘我花慢慢地举到她唇边。

　　莫雷尔对这种无声的问候心领神会，他也望着她，把他手帕举到嘴唇上。他们象两尊活的雕像，已佇立大厅两端，默默地互相凝视着，一时忘掉了他们自己，甚至忘掉了世界，但在他们那种大理石似的外表底下，他们的心却在剧烈地狂跳。

　　即使他们再多望很多时候，也不会有人注意到他们，可是基督山伯爵进来了。我们已经说过，伯爵不论在哪儿出现，他总能吸引大家的注意力。那并不是因为他的衣着，他的衣服简单朴素，剪裁也没有什么新奇怪诞的地方；更不是因为那件纯白的背心；也不是因为那条衬托出一双有模有样的脚的裤子——吸引旁人注意的不是这些东西，而是他那苍白的肤色和他那漆黑的卷发，他安详清纯的脸容；是那一双深邃、表情抑郁的眼睛；是那一张轮廓清楚、这样易于表达高度轻蔑表情的嘴巴。比他更漂亮的人或许还有很多，谁也不会有他这么富有表现力，如可以用这个词来形容的话。伯爵身上的一切似乎都有其含义，因为他有常作有益思索的习惯，所以无关紧要的动作，也会在他的脸上表现出无比的精明和刚强。

　　可是，巴黎社会的社交界是这样的不可思议，如果除此以外他没有一笔巨大的财产染上神秘色彩，这一切或许还是不能赢得他们的注意。

　　这时，他在无数好奇的眼光的注视之下，一面和熟人略作招呼，一面向马尔塞夫夫人走过去，马尔塞夫夫人正站在摆着几只花瓶的壁炉架子前面，已经从一面与门相对的镜子里看见他进来，已经准备好和他相见。伯爵向她鞠躬的时候，她带着一个开朗的微笑向他转过身来。她以为伯爵会和她讲话，而伯爵，也以为她会和自己说话，但两人都没有开口。于是，在鞠躬之后，基督山就迈步向阿尔贝迎过去，阿尔贝正张着双臂向他走来。

　　“您见过我母亲了吗？”阿尔贝问。

　　“见过了，”伯爵回答，“但我还没有见过令尊。”

　　“瞧，他就在那面，正在和那群社会名流谈论政治呢。”

　　“是吗？”基督山说，“那么，那面的那些先生都是社会名流。我倒没有想到。他们是哪一类方面的？您知道社会名流也有各种各样的。”

　　“首先，是一位学者就是那位瘦高个儿，他在罗马附近发现一种蜥蜴，那种蜥蜴的脊椎骨比普通的多一节，他立刻把他的发现在科学院提出。对那件事一直有人持异议，但他取得了胜利。那节脊椎骨在学术界引起了轰动了，而那位先生，他本来只是荣誉军团的一个骑士，就此晋封为军官。”

　　“哦，”基督山说，“据我看，这个十字章是该给的，我想，要是他再找到一节脊椎骨的话，他们就会封他做司令官了吧？”

　　“极有可能。”阿尔贝说。

　　“那个穿蓝底绣绿花礼服的人是谁？他怎么竟想出穿这样一件怪衣服？”

　　“噢，那件衣服不是他自己想出来的，那是法兰西共和国的象征。共和政府委托大画家大卫［大卫（一七四八—一八二五），法国著名画家，同情法国大革命。——译注］给法兰西科学院院士设计的一种制服。”

　　“真的吗！”基督山说，“那么这位先生是一位科学院院士吗？”

　　“他在一星期前刚被推举为一位学者。”

　　“他的特殊才能是什么？”

　　“他的才能我相信他能够用小针戳兔子的头，他能让母鸡吃茜草，他能够用鲸须挑出狗的脊髓。”

　　“为了这些成绩，他成为科学院的院士了吗？”

　　“不，是法兰西学院的院士。”

　　“但法兰四学院跟这一切有什么关系呢？”

　　“我就要告诉您了。看来似乎是因为——”

　　“一定因为他的实验大大地促进了科学的发展罗？”

　　“不，是因为他的书法非常挺秀。”

　　“这句话要是被那些让他用针戳过的兔子，那些骨头被他用茜草染成红色的鸡以及那些被他挑过脊髓的狗听到，它们一定要伤心死了。”

　　阿尔贝大笑起来。

　　“那一位呢？”伯爵问。

　　“哪一位？”

　　“是的，第三位。”

　　“啊！穿暗蓝色衣服的那位？”

　　“对。”

　　“他是伯爵的一个同僚，前一阵子极力反对贵族院的议员穿制服，他是自由主义派报纸的死对头，但因为他在制服问题上所做的抨击朝廷的高尚行动，自由派报纸大大为他捧场，这使他们言归于好，而且据说就要派他做大使了。”

　　“他是凭什么资格入贵族院的？”

　　“他曾编过两三部喜剧，在《世纪》报上写过四五篇文章，为部长大人当选捧了五六次场。”

　　“说得妙，子爵！”基督山微笑着说，“您是一位很有趣的导游。现在请您帮我一个忙，可不可以？”

　　“什么事？”

　　“别介绍我认识这几位先生，如果他们有这个意思，请您为我挡驾。”

　　这时，伯爵觉得有人抓住了他的胳膊。他转过身来，原来是腾格拉尔。“啊！是您，男爵！”

　　“您为什么要称呼我男爵呢？”腾格拉尔说，“您知道我对于我的头衔并不重视。我不象您，子爵，您很看重爵位是不是？”

　　“当然罗，”阿尔贝回答，“我要是没有了头衔，就一无所有了，而您，既使放弃男爵的头衔，却依旧不失为百万富翁。”

　　“不幸的是，”基督山说，“百万富翁这个头衔可不象男爵、法国贵族或科学院院士那样可以终身保持的，譬如说，法兰克福的百万富翁，法波银行的大股东法郎克和波尔曼，最近就宣告破产了。”

　　“真的吗？”腾格拉尔说，脸色顿时变得苍白。

　　“不会有错，我是今天傍晚才得到的消息，我有一百万存在他们银行，但及时得到警告，在一个月以前就提出来了。”

　　“啊，我的上帝！”腾格拉尔喊道，“他们开了一张二十万法郎的汇票给我！”

　　“您可得小心一点，他们的签字只剩百分之五的信用了。”

　　“是的，但太迟啦，”腾格拉尔说，“我看到签字的票据就照付了。”

　　“得！”基督山说，“又是二十万法郎，加上以前“嘘！别提这些事情，”腾格拉尔说，然后，他向基督山凑近一步，又说，“尤其是在小卡瓦尔康蒂先生面前。”说完以后，他微笑了一下，转身向他所指的那个年轻人走去。

　　阿尔贝离开伯爵去和他的母亲说话，腾格拉尔也已去和小卡瓦尔康蒂谈天，暂时只剩下基督山独自一个。这当儿，大厅里非常热。仆人托着摆满冷饮品的茶盘在人群里穿梭往来。

　　基督山不时擦着额头上的汗珠，但当仆人把盘子端到他面前来的时候，他却退后一步，不吃解热的东西。马尔塞夫夫人的眼光始终没有离开基督山，她看到他什么都没有吃过，甚至还注意到了他往后退的那个动作。

　　“阿尔贝，”她问道，“你注意到没有？”

　　“什么事，母亲？”

　　“我们请伯爵来赴宴，他从来没有接受过。”

　　“是的，但他在我那儿吃过午饭，真的，那次他还是初次在巴黎社交界露面呢。”

　　“但你的家并不是马尔塞夫先生的家，”美塞苔丝喃喃说，“他来这儿以后，我一直在观察他。”

　　“是吗？”

　　“是的，他没有吃过任何东西。”

　　“伯爵的饮食是很节制的。”

　　美塞苔丝抑郁地微笑了一下。“你再过去，”她说，“等下一次托盘送来的时候，务必请他吃些东西。”

　　“为什么，母亲？”

　　“听我的话，阿尔贝。”美塞苔丝说。

　　阿尔贝拿起他母亲的手吻了一下，踱到伯爵身边。又有一只摆满冷饮品的盘子送了来，她看到阿尔贝想劝伯爵吃些东西，但他却坚决地拒绝了。阿尔贝回到母亲那儿，她的脸色非常苍白。

　　“是吧，”她说，“你看到他拒绝了吗！”

　　“是的，但您何必因此难过呢？”

　　“你知道，阿尔贝，女人的心是很奇怪的，我喜欢看到伯爵在我的家里吃些东西，即使一粒石榴也好。也许他不习惯法国的饮食，喜欢吃别的东西吧。”

　　“哦，不会的。在意大利的时候，我看他是什么都吃的，显然他今天晚上不想吃东西。”

　　“也许是”伯爵夫人说，“他是在热带过惯了的，他可能不象我们这样怕热。”

　　“我想不见得，因为他刚才还向我诉苦说，他感到热得几乎要窒息了，还问我为什么不把百叶窗也象玻璃那样打开。”

　　“可不是，”美塞苔丝说，“这倒是个好办法，可以试试他是否故意不肯吃东西。”于是她离开大厅。一分钟以后，百叶窗全部打开了，透过那些垂下素馨花和女萎草的窗口，可以看到点缀着各色灯笼的花园和摆列在帐幕底下的宴席。跳舞的，玩牌的，谈话的所有的客人都发出了欢快的喊声。每一个人都欢欢喜喜地享受着微风。这时，美塞苔丝重新出现，她的脸色比以前更苍白了，但神色很镇定。她一直向以她丈夫为中心的那群人走过去。“别把这几位先生拖在这儿，伯爵，”

　　她说，“我想，他们大概都愿意到花园里透透气，太闷了，他们不是在玩牌。”

　　“啊，”一个风流的老将军说，“我们不愿意单独到花园里去。”

　　“那么，”美塞苔丝说，“我来领路。”她转向基督山，又说，“伯爵，您可以陪我去走走吗？”

　　对于这样简单的一句话，伯爵几乎踉跄了一下，他看了看美塞苔丝。那一瞥的时间实际上极其短暂，但伯爵夫人却觉得似乎有一世纪那么久。他把他的胳膊递给伯爵夫人。她挽起他的胳膊，或者说得确切些，只是用她那只纤细的小手轻轻触着它，于是他们一同走下那两旁列着踯躅花和山茶花的踏级。在他们的后面，二十多个人高声谈笑着从另外一扇小门里涌进花园。

　　（第七十章　完）

第七十一章　面包和盐

　　马尔塞夫夫人由基督山陪着，来到枝叶交错形成的拱廓。

　　两旁都是菩提树，这条路是通到一间温室去的。

　　“大厅里太热了，是不是，伯爵？”她问。

　　“是的，夫人，您想得真周到，把门和百叶窗都打开。”当他说这几句话的时候，伯爵感到美塞苔丝的手在颤抖。“但您王文公集北宋王安石著。共一百卷。收入王氏大部分诗，”他继续说，“穿着那样单薄的衣服，只披一条纱巾，或许会有点冷吧？”

　　“您知道我要带您去哪儿吗？”伯爵夫人说，并不回答基督山的问题。

　　“不知道，夫人，”基督山回答，“但您知道我并没有拒绝。”

　　“我们是到温室里去，您瞧，那间温室就在这条路的尽头。”

　　伯爵看了看美塞苔丝，象要问她什么话，但她只是默默地向前走，于是基督山也不开口了。他们走到那间结满了美丽的果子的温室里。这时虽是七月里，但却依旧在靠工人控制温度来代替太阳热量来使果子成熟。伯爵夫人放开基督山的手臂，摘下一串紫葡萄。“瞧，伯爵，”她微笑着说，那种微笑那么凄然，让人几乎觉得她的眼眶里已盛满了泪水——

　　“瞧，我知道我们的法国葡萄没法和你们西西里或塞浦路斯的相比，但您大概可以原谅我们北方的阳光不足吧！”

　　伯爵鞠了一躬，往后退了一步。

　　“您拒绝吗？”美塞苔丝的声音发颤。

　　“请原谅我，夫人，”基督山答道，“但我是从来不吃紫葡萄的。”

　　葡萄从美塞苔丝的手里落到地上，他叹了一口气。邻近架梯上垂着一只美丽的桃子，也是用人工的热度焙熟的。”美塞苔丝走过去，摘下那只果子。“那么，吃了这只桃子吧。”她说。

　　伯爵还是不接受。

　　“什么，又拒绝！”她的声音凄婉，似乎在竭力抑制哭泣。

　　“真的，您太让我痛苦了。”

　　接着是长时间的沉默。那只桃子，象葡萄一样，也落到地上。

　　“伯爵，”美塞苔丝用悲哀恳求的目光看了他一眼说，“阿拉伯有一种动人的风俗，凡是在一个屋顶底下一同吃过面包和盐的人，就成了永久的朋友。”

　　“我知道的，夫人，”伯爵回答，“但我们是在法国，不是在阿拉伯。而在法国，永久的友谊就象分享面包和盐那种风俗一样的罕见。”

　　“但是，”伯爵夫人的眼睛一眨不眨地盯着基督山，两手痉挛地抓住他的胳膊，紧张得好象都喘不过气来似的说，“我们是朋友，是不是？”

　　伯爵的脸苍白得象死人的一样，浑身的血好象都冲进他的心，然后又向上涌，把他的两颊染得通红；他只觉得自己泪眼模糊，象要晕眩一样。“当然，我们是朋友，”他答道。

　　“我们为什么不是朋友呢？”

　　这个答复与美塞苔丝所希望的回答相差太远了，她转过身去，发出一声听来象呻吟似的叹息。“谢谢您，”说完，他们又开始向前走。“阁下，”在他们默默地走了大约十分钟以后，伯爵夫人突然喊道，“您真的见过很多的东西，旅行到过很远的地方，受过很深的痛苦吗？”

　　“我受过很深的痛苦，夫人。”基督山回答。

　　“但您现在很快乐了？”

　　“当然，”伯爵答道，“因为没有人听到我叹息的声音。”

　　“您目前的快乐是否已软化了您的心呢？”

　　“我目前的快乐相等于我过去的痛苦。”伯爵说。

　　“您没有结婚吗？”伯爵夫人问道。

　　“我结婚！”基督山打了一个寒颤，喊道。“那是谁告诉您的？”

　　“谁都没有告诉我，但有人在戏院里见您常和一位年轻可爱的姑娘在一起。”

　　“她是我在君士坦丁堡买来的一个女奴，夫人——是王族的一位公主。我把她认作我的义女，因为她在世界上再没有亲人了。”

　　“那么您是独自一人生活。”

　　“我过着独身生活。”

　　“您没有女儿，儿子，父亲？”

　　“一个都没有。”

　　“您怎么能这样生活？一个亲人都没有？

　　“那不是我的错，夫人。在马耳他的时候，我爱过一个年轻姑娘。当我快要和她结婚的时候，燃起了战火。我以为她很爱我，会等我，即使我死了，也会忠守着我的坟墓。但当我回来的时候，她已经结婚了。这种事情对二十出头的年轻人来说本是不足为奇的，也许我的心比旁人软弱，换了别人也许不会像我这样痛苦，这就是我的恋爱经历。”

　　伯爵夫人停住脚步，象是只是为了喘一口气。“是的，”她说，“而您，在您的心里依旧保存这段爱情——人是一生只能恋爱一次的，您后来有没有再见到过她？”

　　“从来没有！”

　　“从来没有？”

　　“我从来没有回到她所住的那个地方。”

　　“在马耳他？”

　　“是的，在马耳他。”

　　“那么，她现在还在马耳他？”

　　“我想是的。”

　　“她使您所受的种种痛苦，您宽恕她了吗？”

　　“是的，我饶恕了她。”

　　“但不只是她，那么您依旧还恨使您和她分离的那些人吗？”伯爵夫人手里还有一小串葡萄，散发了香味。这时她就站在基督山的面前。“吃一点吧。”她说。

　　“夫人，我是从来不吃紫葡萄的。”基督山回答，好象这个问题以前并没有提到过似的。

　　伯爵夫人用一种绝望的姿势，把葡萄抛进最近的树丛里。

　　“真是铁石心肠。”她轻声说。基督山毫不动情，好象这种责备并不是说他似的。

　　这时，阿尔贝奔了进来。“母亲！”他喊道，发生不幸的事啦！”

　　“什么？发生了什么事情？”伯爵夫人问道，象是一下子从梦中醒来似的。“你说是不幸的事？哦，当然是不幸的事了。”

　　“维尔福先生来了。”

　　“怎么了？”

　　“他来找他的太太和女儿。”

　　“为什么？”

　　“因为圣·梅朗夫人刚到巴黎，带来了圣·梅朗先生去世的噩耗，他是离开马赛不久就死的。维尔福夫人正在兴头上，也许没有听清那件祸事，或也许不相信会发生那样的事情。但瓦朗蒂娜小姐一听到话头，又注意到她父亲那种小心谨慎的样子，就全部猜到了。那个打击对她象是晴天霹雳一般，她当场昏了过去。”

　　“圣·梅朗先生是维尔福小姐的什么人？”伯爵问。

　　“是她的外祖父。他是来催促她和弗兰兹结婚的。”

　　“啊。真的吗？”

　　“嗯，”阿尔贝说，“弗兰兹现在没人催他了，为什么圣·梅朗先生不也是腾格拉尔小姐的外祖父呢？”

　　“阿尔贝！阿尔贝！”马尔塞夫夫人用一种温和的责备口气说，“你在说什么呀？啊，伯爵，他非常敬重您，请告诉他，他不该这么说话。”于是她向前走了两三步。

　　基督山用非常奇怪的眼光望着她，他的脸上有一种恍恍惚惚但又充满爱慕的表情。她不由停住了脚步。然后她又上来搀住他的手，同时抓起她儿子的手，把那两只手合在一起。

　　“我们是朋友，是不是？”她问。

　　“噢，夫人，我不敢自称为您的朋友，但我始终是您最恭敬的仆人。”

　　伯爵夫人心里带着一种无法形容的痛楚走了。她还没有走上十步，伯爵就看见她用手帕擦眼泪。

　　“家母跟您谈得有点不愉快吗？”阿尔贝惊讶地问。

　　“正巧相反，”伯爵答道，“您没听到她说我们是朋友吗？”

　　他们回到大厅里，瓦朗蒂娜和维尔福先生夫妇刚离开，不用说，莫雷尔也跟在他们后面走了。

　　（第七十一章　完）

第七十二章　圣·梅朗夫人

　　维尔福先生的家里的确刚刚发生了一幕悲惨的场景。太太和小姐已经去参加跳舞会去了，维尔福夫人虽曾竭力劝她的丈夫和她们同去，但她的请求没有成功，检察官还是照常把他自己关在书房里，面前堆着一大叠文件，这一堆文件谁看了都会发怵，但通常还是难于满足他那强烈的工作欲。可是这一次，这些文件只是形式而已。维尔福静处的目的不是为了工作而是在反省。门已经关上，他已吩咐仆人，除非有特别重要的事情。不许来打扰他。门关上以后他在圈椅里坐下来，开始细细地思索这一星期来的事情，累得他神魂不安，始终痛苦地在他的头脑里萦回不息的这些事情。他并不去碰他面前的那个文件堆，却打开写字台的抽屉，按下暗钮，拿出一包宝贵的文件，这包文件整理得很仔细，编着只有他自己知道的号码，里面所载的是人名和私人笔记，都是关于他在政治、金钱事务上、法庭上以及他那些神秘的恋爱事件上的仇人的记录。他们的数目现在已达到惊人的地步，他开始有点害怕起来，但这些名字虽然曾经显赫一时，却也常常使他满意地微笑，象是一个旅客在到达顶峰以后，回头俯视脚下那些曾让他惊恐万状的嵯峨的峰峦、可怕的岩崖以及几乎无法通过的狭径。他记忆里把所有这些名字默诵了一遍，又参照名单上的记载重读一遍，研究了一番，他摇摇头。“不！”

　　他喃喃地说，“我的敌人没有哪一个会辛辛苦苦地耐着性子等这么久的时间，等到现在才用这个秘密来压垮我。有时候，正如哈姆雷特所说的：事实总会升起到人们的眼前，即使用全世界的泥土压住它也是枉然。

　　但是，象一团磷火一样，它虽然升起来，但却会引人走入迷途。那个科西嘉人大概曾把这个故事告诉某个教士，那个教士又对别人讲了。基督山也许从旁人口里听到过，而为了探明真相，但他为什么要探明这件事情的真相呢？”维尔福先生在思索了一会儿以后，这样自问。“这和这位基督山先生或柴康先生有什么关系呢？他是一个马耳他船商的儿子，曾在塞萨利发现一个银矿，是第一次来巴黎访问。他为什么要查究这样一件悲惨、神秘和无用的事实呢？布沙尼长老和威玛勋爵——他的朋友和他的仇人——所给我的各种消息虽不完全相同，但据我看来，有一点是可以明确地断定的，就是不论在哪一个时期，不论在哪一件事情上，不论在哪一种环境里，他和我之间都没丝毫瓜葛。”

　　但维尔福说的这几句话甚至连他自己都不相信。他怕的倒不是事情被揭发出来，因为即使揭发出来他可以辩护可以否认；他并不十分顾忌那突然出现在墙上的血字；他真正急于想发现的是，究竟是谁写这些血字。为了使自己的神经放松一下，他开始幻想起来。他以前常常幻想他的政治前途，这是他野心的梦想的主题的心理过程分为无意识、前意识、意识三部分。后来又提出，但今天他没法去想那方面的事情，他深怕惊醒了那沉睡了这么久的仇人，现在他只为自己想象一幅享受家庭之乐的远景。正在这时，庭院里传来一辆马车滚动的声音，接着他听到一个老年人的脚步踏上楼梯，后面跟随着一片哭泣和悲叹声，这是仆人们的常态，表示他们也很关心主人的伤心事。他打开门，进来了一位老太太，臂上挽着披肩，手里拿着帽子，不等通报就进来了白发压着她黄色的前额，她的眼睛周围刻满岁月留下的皱纹，眼睛几乎消失在那因悲哀过度而发肿的眼皮底下了。“噢，阁下，”她说——

　　“噢，阁下，多大的不幸呀！我要死了，噢，是的，我一定要死了！”

　　她就倒在那张离门最近的椅子上，突然啜泣起来。仆人们站在门口，不敢进去，诺瓦蒂埃的老仆人在他主人的房间里听到那一片喧闹声，也赶来站在后面，大家都望着她。维尔福站起来，向这位老太太他的岳母奔过去。“发生了什么事啦！”他喊道，“您为什么这样难过！圣·梅朗先生没有和您一起来吗？”

　　“圣·梅朗先生死啦！”老侯爵夫人直截了当地回答，脸上也没有什么特殊的表情，看来她似乎已经麻木了。

　　维尔福后退几步，两手紧紧地握在一起，喊道：“死了，这样突然？”

　　“一星期前，”圣·梅朗夫人又说，“我们吃过午餐就一同乘着马车出发。圣·梅朗先生感到不舒服已经有几天了。但是，想到可以看到我们亲爱的瓦朗蒂娜，他顾不上自己正在生病，坚持起程。我们离开马赛十八哩路时，他吃了他常服的金锭丹以后，就沉沉睡去。我觉得他睡的有点不自然，可是我又不敢喊醒他，我觉得他的脸色好像变红了，他的太阳穴上的血管跳得比平常厉害。那时天色渐渐黑了，我也看不清了，我就让他去睡。突然间，他发出一声含糊不清的痛苦的叫声，象是一个人在梦中受到了伤害似的，接着他的头猛然往后一倒。我叫车夫停车，我叫圣·梅朗先生，我给他闻我的嗅盐，但一切都晚了，我是坐在一个尸体旁边到达埃克斯的。”

　　维尔福半张着嘴站着，吓呆了。“您想必请医生了？”

　　“当时就请了，但是，我刚才说过，已经太晚啦。”

　　“是的，但他至少可以确诊可怜的侯爵死于什么病吧。”

　　“哦，是的，阁下，他告诉我说象是一种暴发性中风。”

　　“当时您怎么办的呢？”

　　“圣·梅朗先生常说，如果他不是死在巴黎，希望能将他的遗体运回家族的墓室。我看着遗体装在一具铅棺里，自己先回巴黎，棺材过几天才来。

　　“哦，可怜的母亲！”维乐福先生说，“您这么大年纪，受到这样的一个打击以后，还得这么操心。”

　　“上帝支持我，让我坚持了下来，而且，我为可怜的侯爵所办的那一切，换了他当然也会替我办的。自从他离开我以后，我似乎已经麻木了。我不能哭，他们说，到我这样的年龄，就没有眼泪的了。可是，我以为当一个人心里难受的时候，就应该哭出来。瓦朗蒂娜在哪儿，阁下？我是为她而来的，我希望见见瓦朗蒂娜。”

　　维尔福觉得如要说瓦朗蒂娜去参加舞会了未免太残酷，所以他只说她和她的继母一同出去了，他这就去接她们回来。

　　“马上去，阁下！马上去，我求求你！”夫人说。

　　维尔福扶起圣·梅朗夫人，领她到内室。“您休息一下吧，母亲。”她说。

　　听到这句话，侯爵夫人，抬起头来。眼前的这个人使她强烈地想起她无限哀悼的那个女儿来，她觉得她的女儿还活在瓦朗蒂娜的身上，这声“母亲”使她大为感动，顿时老泪纵横，跪倒在一张圈椅前面，把她那白发苍苍的头埋在椅子里。维尔福吩咐女佣人照顾好老夫人，而老巴罗斯则惊惶地跑去报告他的主人去了。因为最使老年人恐惧的事情，没有比听到死神暂时放松对他们的警戒，而去打击另外一个老年人更可怕了。当圣·梅朗夫人还跪在地上，在那儿虔诚祈祷的时候，维尔福叫人备好马车，亲自到马尔塞夫夫人那里去接他的妻子和女儿。当他出现在舞厅门口的时候，他的脸色苍白的瓦朗蒂娜急忙向他跑过来，说：“哦，爸爸，发生了什么不幸的事吧！”

　　“你的外婆刚才到了，瓦朗蒂娜。”维尔福先生说。

　　“外公呢？”那年轻姑娘浑身颤抖。

　　维尔福先生的回答只是伸手去扶住他的女儿。他做得正及时，因为瓦朗蒂娜的头一阵晕眩。脚下打了一个踉跄；维尔福夫人立刻赶过来扶住她，一面帮助她的丈夫把她搀到马车里，一面说：“真是怪事！谁想得到会发生这种事，真是怪事！”这不幸的一家人就这么走了，留下一片愁云，笼罩着整个大厅。

　　瓦朗蒂娜发现巴罗斯在扶梯脚下等她。“诺瓦蒂埃先生希望今天晚上见您一次。”他低声说。

　　“告诉他，我见过我亲爱的外婆后就来。”她回答，她感到目前最需要她帮的是圣·梅朗夫人。

　　瓦朗蒂娜发现她的外祖母躺在床上。这一场伤心的会见里，默默的爱抚、心痛如绞的啜泣、断断续续的叹息、止不住的热泪，说不尽道不完的。维尔福夫人靠在丈夫的肩膀上，对可怜的遗孀保持着外表上的一切敬意。她不久就对她的丈夫耳语说：“我想，如果你允许的话，我还是走开的好，因为我在这儿似乎会使你的岳母难过。”

　　圣·梅朗夫人听到了她的话。“是的，是的，”她温和地对瓦朗蒂娜耳语说，“让她离开吧，但你要留在这儿。”

　　维尔福夫人走了，瓦朗蒂娜独自留在床边，因为那位检察官被这个意外的死讯惊得不知所措，也跟着妻子出去了。

　　现在且回头来讲老诺瓦蒂埃，我们前面说过，诺瓦蒂埃听到家里的闹声，就派他的老仆人去查问原因；巴罗斯一回来，他就用机敏的眼光向他的使者询问。

　　“唉，老爷！”巴罗斯惊叹道，“发生了不幸的事情啦。圣·梅朗夫人到了，她的丈夫死啦！”

　　严格地说来，圣·梅朗先生和诺瓦蒂埃之间没有友谊可言。可是，一个老年人的死总会影响到另一个老年人。诺瓦蒂埃的头无力地垂到胸前，显然心里很难过，在想什么心思，然后他闭上一只眼睛。

　　“瓦朗蒂娜小姐吗？”巴罗斯问。

　　诺瓦蒂埃作了个肯定的表示。

　　“她参加舞会去了，这是您知道的，因为她打扮得整整齐齐地来向您告辞过的。”

　　诺瓦蒂埃又闭一闭他的左眼。

　　“您想见她吗？”

　　诺瓦蒂埃又作了肯定的表示。

　　“嗯，他们一定已经到马尔塞夫夫人那儿接她去了。我去等着，她一回来就请她到这儿来。您是不是这样想？”

　　“是的。”老人又作了一个肯定的回答。

　　所以，正如我们已说过的，巴罗斯就去守在门口，把老人的希望通知瓦朗蒂娜。因此，瓦朗蒂娜在离开圣·梅朗夫人以后，就来看诺瓦蒂埃了。圣·梅朗夫人终因疲乏过度而昏昏沉沉地睡着了。在她伸手所及的地方，他们放了一张小桌，桌子上放着一只玻璃杯和一瓶橙汁，这是她最喜欢的饮料。于是，那年轻姑娘离开床边去看诺瓦蒂埃先生。瓦朗蒂娜吻了老人一下，老人则带着无限怜惜的眼神望着她，以致她的眼泪又充满了眼眶。那位老先生依旧带着同样的表情凝视着她。

　　“是的，是的，”瓦朗蒂娜说，“您的意思是：我还有一位慈爱的祖父，是不是？”

　　老人表示他想说的正是这句话。

　　“上帝啊，幸而我还有你，”瓦朗蒂娜答道。“要是没有你的话，我可怎么受得了呢？”

　　这已经是凌晨一点钟了。巴罗斯觉得经过了这种伤心的事件以后，每一个人都需要休息，他自己也倦了。诺瓦蒂埃所需要的休息也不只是看他的孙女儿。所以瓦朗蒂娜也离开了，忧愁和疲乏使她看来象是病了。

　　第二天早晨，瓦朗蒂娜发现她的外祖母还是躺在床上。她并没有退烧；相反的，她的眼睛里闪着忧郁的火花，象是精神上正受着痛苦的折磨，“哦，亲爱的外婆！您更不舒服了吗？”

　　瓦朗蒂娜看到这种种焦躁不安的症状，不由得失声惊叫。

　　“没有，我的孩子，不是的！”圣·梅朗夫人说，“但我等你等得不耐烦了，我等你差人去找你的父亲来。”

　　“我的父亲？”瓦朗蒂娜不安地问。

　　“是的，我想跟他谈一谈。”

　　瓦朗蒂娜不敢违背外祖母的意思，而且她也不知道她要谈的是什么事。过了一会儿，维尔福进来了。

　　“阁下，”圣·梅朗夫人开门见山地说，象是怕她的时间不够用似的，“写信告诉我说，已经在为这个孩子准备婚事了？”

　　“是的，夫人，”维尔福回答，“不仅是准备，而是已经按排妥当了。”

　　“你的意中女婿是弗兰兹·伊皮奈先生？”

　　“是的，夫人。”

　　“他的父亲是我们的人就是在逆贼从厄尔巴岛逃回来的前几天被人暗杀的伊皮奈将军吗？”

　　“正是。”

　　“跟一个雅各宾党徒的孙女儿联姻，他不反感吗？”

　　“幸而我们的内战现在已经结束了，母亲，”维尔福说。

　　“他父亲去世的时候，伊皮奈先生还只是一个小孩子，他对诺瓦蒂埃先生知之甚少，瓦朗蒂娜将来和他相处，即使不愉快，也可以无所谓。”

　　“这门亲事配不配？”

　　“各方面都配。”

　　“那个年轻人怎么样？”

　　“很得大家的赞许。”

　　“他为人和不和气？”

　　“他是我所认识的最优秀的年轻人之一。”

　　在他们谈话期间，瓦朗蒂娜始终保持着沉默。

　　“嗯，阁下，”圣·梅朗夫人想了几分钟以后说，“我必须催你赶快办这件婚事，因为我能活的时间很短了。”

　　“您，夫人？”

　　“您，亲爱的外婆？”维尔福先生和瓦朗蒂娜同时惊喊道。

　　“我知道我在说什么话，”侯爵夫人继续说，“我必须催你赶快办，这样，在她结婚的时候，虽然没有母亲，至少还有一个外婆来为她祝福。我那可怜的蕾妮只剩下瓦朗蒂娜这条命根了，你是早把她忘掉的了，阁下。”

　　“啊，夫人，”维尔福说，“您忘记了我不能让我的孩子没有母亲。”

　　“继母决不是母亲，阁下。但这不是我们要谈的，我们只谈瓦朗蒂娜的婚事。我们不要去打扰死者吧。”

　　这些话说得非常急促，她的谈话似乎有点象呓语了。

　　“这件事一定照您的意见办理，夫人，”维尔福说，“尤其是您的意见正巧和我一致。伊皮奈先生一到巴黎——”

　　“我亲爱的外婆，”瓦朗蒂娜插进来说，“应当想一想外公刚去世。您不会愿意我在这样不吉利的时候结婚的吗？”

　　“我的孩子，”老太太厉声喊道，“别理会那些陈规俗套，它们只会使优柔寡断的人延迟建立他们的未来生活。我也是在我母亲的灵床前面结婚的，而我并没有因此减少了我的快乐。”

　　“可是，应该考虑一下死者，夫人！”维尔福说。

　　“可是？——永远要‘可是’下去吧！我告诉你，我就要死了，你懂不懂？在死以前，我要看看我的外孙女婿。我要嘱咐他让我的孩子快乐，我要从他的眼睛里看出他究竟会不会按我的嘱咐去做，总之，我要认识他，”老太太带着一种可怕的表情继续说，“如果将来他尽不到他的责任，我就从我的坟墓里爬起来找他！”

　　“夫人，”维尔福说，“您得丢开这过于激动的念头，这样想下去是要发疯的。人一死被埋入坟墓以后，就长眠不起了。”

　　“哦，是的，是的，亲爱的外婆，您定一定心吧。”瓦朗蒂娜说。

　　“我告诉你，阁下，你错啦。昨天晚上我睡得可怕极了。我的灵魂似乎已经脱离我的身体，在头顶上飘来荡去。我的眼睛不由自主地闭拢了，再也睁不开说来似乎不可能，尤其是你，阁下，我闭着眼睛竟也能看到东西，在你现在站的那个地方，从通到维尔福夫人梳妆室去的那个门的角落里，我看见，静静地进来了一个白色的人影。”

　　瓦朗蒂娜尖声叫起来。“这是您发烧的缘故，夫人。”维尔福说。

　　“信不信由你，但我知道我所说的的确是真的。我看到一个白色的人影。而且，象是恐怕我单凭一种感官的证明还不够似的，我又听到我的玻璃杯被挪动的声音——就是现在放在桌子上的那一只。”

　　“噢，亲爱的外婆，那是一个梦。”

　　“那不是做梦，因为我还伸手出去拉铃呢，但当我要拉铃的时候，那个影子不见了。接着我的婢女就拿着一盏灯进来。”

　　“她没有看到什么吗？”

　　“鬼只有应该看见它们的人才看得到。那是我丈夫的灵魂！如果我丈夫的灵魂可以到我这里来，为什么我的灵魂不能出来保护我的外孙女儿呢？据我看，这关系似乎更直接。”

　　“哦，夫人，”维尔福不禁大为感动地说，“别去想那些伤心事了，您还要快乐地和我们一起生活。我们会永远爱你，尊敬您，我们会让您忘记”

　　“不，不，不！”侯爵夫人说。“伊皮奈先生什么时候到？”

　　“随时会到，我们正在等他呢。”

　　“很好。他一到，马上通知我。我们必须赶紧给我去请一位公证人来，以便把我们的财产全部转到瓦朗蒂娜名下。”

　　“哦，外婆！”瓦朗蒂娜把她的嘴唇贴到她外祖母滚烫的额头上，不安地说，“您是吓死我吗？”上帝啊，您在发烧，我们必须去找的不是公证人，而是医生！”

　　“医生！”她耸耸肩说，“我没有病，我只是口渴。”

　　“您要喝什么，亲爱的外婆？”

　　“跟平常一样，喝杯子汁，我的杯子就在桌子上。拿给我，瓦朗蒂娜。”

　　瓦朗蒂娜把橙汁倒在桌子上的玻璃杯里，拿给她的外祖母，心里有点害怕，因为鬼碰过这只杯子。侯爵夫人一口就把橙汁喝干，然后在枕头上辗转反侧，反复地喊道：“公证人！公证人！”

　　维尔福先生走了，瓦朗蒂娜坐在外祖母的床边。那个可怜的孩子说她的外祖母需要医生，但看来她自己也很需要。她的脸颊绯红，呼吸短促而困难，脉搏跳得非常快。可怜的姑娘心想，要是马西米兰知道圣·梅朗夫人非但不是他的盟友，而且无意之中几乎也成了一个敌人，那时他会有多么失望。她不止一次想把一切都告诉她的外祖母，而且要是马西米兰·莫雷尔的名字是叫阿尔贝·马尔塞夫或夏多·勒诺的话，她早就毫不犹豫；但莫雷尔只是平民出身，而瓦朗蒂娜知道他那心高气傲的圣·梅朗侯爵夫人是多么鄙视一切平民出身的人。每当她要把她的秘密吐露出来的时候，就想到这不过是一种徒然的举动，便又伤心地把它抑制了下去，因为这个秘密一旦被她的父母发觉以后，就一切都完了。

　　两个钟头就这样过去了。圣·梅朗夫人昏昏沉沉地睡着，公证人已到了。通报的声音虽然极轻，圣·梅朗夫人却立刻抬起头来。“公证人吗？”她喊道，“让他进来！”

　　公证人本来就在门口，立刻走进来。“你去吧，瓦朗蒂娜，”圣·梅朗夫人说，“让我和这位先生谈一谈。”

　　“但是，外婆——”

　　“去吧！去！”那年轻姑娘吻了吻她的外祖母，用手帕擦着眼睛走了出去。她在房门口遇到维尔福先生的贴身男仆，男仆告诉她医生已在客厅里等着了。瓦朗蒂娜立刻跑下去。那个医生跟她家是世交，也是当代名医，非常喜欢瓦朗蒂娜，当年他是看着瓦朗蒂娜降临这个人世的。他自己也有一个年龄和她相仿佛的女儿，他的妻子是患肺病死的，因此他终生都在不断地为女儿担心。

　　“哦，”瓦朗蒂娜说，“我们等您等得急死了，亲爱的阿夫里尼先生。但先告诉我，梅蒂兰和安妥妮蒂可好吗？”

　　梅蒂兰是阿夫里尼先生的女儿，安妥妮蒂是他的侄女。阿夫里尼先生忧郁笑了一下。“安妥妮蒂很好，”他说，“梅蒂兰也还算好。但你派人叫我来，我的好孩子，难道你的爸爸或维尔福夫人病了吗？至于你，心头的烦恼是明摆着的，但除了劝你不要太胡思乱想以外，我看你并不需要我的什么帮助。”

　　瓦朗蒂娜的脸涨得通红。阿夫里尼的医道几乎到了出神入化的境地，因为她是一位主张治病先治心的医生。“不，”她答道，“是我那可怜的外祖母。我们所遭遇的不幸想必您已经知道了。”

　　“一无所知。”阿夫里尼医生说。

　　“唉！”瓦朗蒂娜忍着眼泪说，“我的外祖父死啦。”

　　“圣·梅朗先生？”

　　“是的。”

　　“突然死的？”

　　“暴发性中风。”

　　“中风？”医生重复说。

　　“是的。我那可怜的外婆从来没有和外公离开过，她幻想他已经来叫她了，以为她一定得去跟他在一起。噢，阿夫里尼医生，我求求您，想办法救救她。”

　　“她在哪儿？”

　　“在她的房间里，跟公证人在谈话呢。”

　　“诺瓦蒂埃先生呢？”

　　“还是老样子，他的神志十分清楚，但还是不能动，不能讲话。”

　　“他还是照样爱你吗，我的好孩子？”

　　“是的，”瓦朗蒂娜说，“他非常喜欢我。”

　　“谁能不爱你呢？”

　　瓦朗蒂娜忧郁地微笑了一下。

　　“你外婆情况怎么样？”

　　“处于一种奇特的兴奋状态，睡的时候昏昏沉沉，不正常。她今天早上硬说在睡觉的时候她的灵魂已经脱离身体，在她的头顶上盘旋，她自己竟能看得到，好象是神经错乱了。她看见一个鬼走进房间里来，甚至还听到鬼碰她的玻璃杯的声音。”

　　“这就怪了，”医生说，“我以前不知道圣·梅朗夫人有这种幻觉症。”

　　“我也是第一次看到她如此，”瓦朗蒂娜说，“今天早上她把我吓坏了，我简直以为她疯了。我父亲您知道，向来很坚强。可是他似乎也吓呆了。”

　　“我们去看看吧，”医生说，“你讲给我听的那些事情我也觉得非常奇怪。”

　　这时公证人下来了，瓦朗蒂娜知道她外祖母现在是自己呆在房间里。“请上楼去吧。”她对医生说。

　　“你呢？”

　　“噢，我不敢上去她不许我派人去找您，而且，正如您所说的，我自己心里也乱得很，有点发烧，很不舒服。我要到花园里去转一转，定定神。”

　　医生握了握瓦朗蒂娜的手。上楼去看她的外祖母了，而瓦朗蒂娜则走下台阶。至于她喜欢是在花园的哪一部分散步自然不必再说了。平时，她总在房子周围的花坛间逗留一会儿，折一朵玫瑰花插在胸前或发鬓上，然后折入那条通到后门去的幽暗的走道。瓦朗蒂娜照常在花丛间走了一会儿，但并没有摘花。虽然她还来得及把自己打扮成居丧的样子，可是她内心的哀痛，使她感到作这种朴素的装饰，也是不应该的。她转身沿着那条小径走去。正当她往前走的时候，她好象听到有人在呼唤她的名字。她吃惊地停住脚步。那声音就更清晰地传入她的耳际，她听出那是马西米兰的声音。

　　（第七十二章　完）

第七十三章　诺言

　　那人果然是马西米兰·莫雷尔。自从前一天起。他一直愁肠百结。凭着情人们所特有的本能，在侯爵去世和圣·梅朗夫人回来以后，他预料到维尔福先生的家里准会发生那种与他对瓦朗蒂娜的爱情利害攸关的事情。我们马上就会看到，他的预感的确变成了现实。使他脸色苍白、浑身战栗地来到栗子树下铁门前的，也不再仅仅是一种不安的感觉。瓦朗蒂娜并不知道莫雷尔在等她，以前是他不会这个时候来的，所以她到花园里来，纯粹是一种巧合，或说得更确切些，是一种心灵感应的奇迹。一听见莫雷尔喊她，她就向门口跑去。

　　“这个时候来了？”她说。

　　“是的，我可怜的瓦朗蒂娜，”莫雷尔答道，“我带来了坏消息并且准备再听到坏消息的。”

　　“这么说，这实在是座不吉利的宅子了！”瓦朗蒂娜说，“说吧，马西米兰，虽然现在这些悲痛也已经让人受不了了。”

　　“亲爱的瓦朗蒂娜，”莫雷尔竭力掩饰自己的激动情绪，说，“好好听着，我求求你，我要说的这件事是很严肃的。他们打算什么时候为你办婚事。

　　“我把一切都告诉你，”瓦朗蒂娜说，“对你，我什么都不必隐瞒。我的婚事今天早上他们就谈到了，我那亲爱的外婆，我本来以为她可以帮助我的，但她不但赞成这门亲事，而且希望赶快办成，他们只等伊皮奈先生一到，第二天就签订婚约。”

　　年轻人痛苦地长叹了一声，悲哀地凝望着姑娘。“唉！”他用低沉的声音说，“太可怕了，听自己所爱的女人平静地说出：‘你行刑的时间已经定了，几小时以后就要执行。但这无关紧要必须如此，我不愿意插身其间来阻止它。’啊，既然如你所说的，一切只等伊皮奈先生一到就可以了结，在他到后的第二天，婚书就要签订，你就将属于他那么你明天就和伊皮奈先生订婚吧。因为今天早晨他已经来到巴黎了。”

　　瓦朗蒂娜喊了一声。

　　“一小时以前，我在基督山家里，”莫雷尔说，“我们正在聊天，他谈论你家里所遭到的不幸，我谈论你的伤心，那时一辆马车辚辚地驶进前庭。在那以前，我从来不相信有‘预感’存在，但现在我却不能不相信了，瓦朗蒂娜。听到那辆马车的声音，我就打了一个寒颤，接着我就听到楼梯上响起脚步声，觉得我当时就象死囚听到监斩官的脚步声一样。门开了，第一个进来的是阿尔贝·马尔塞夫，我还在心里极力对自己说预感是错误的、但他的后面又进来一个年轻人，伯爵喊道：‘啊！弗兰兹·伊皮奈男爵阁下！’的时候，我集中自己的全部力量和勇气来支撑自己。或许我的脸色是惨白的，也许我在发抖，但我确信我的嘴唇上始终保持着微笑。五分钟以后我就告辞了，在那五分钟里面，我一个字也没有听到——我感到自己彻底垮了！”

　　“可怜的马西米兰！”瓦朗蒂娜喃喃地说。

　　“瓦朗蒂娜，现在已经到了你答复我的时间了。要记住，生与死都由你决定。你打算怎么办？”

　　瓦朗蒂娜低垂下头，她悲痛欲绝，方寸大乱。

　　“听着！”莫雷尔说，“目前的情况非常严重已经迫在眉睫，这种情况你当然不会是第一次考虑到。现在不是悲哀的时候，那些喜欢慢慢地用痛苦来消磨时间、用吞咽泪水来打发日子的人，才肯干这种事。世界上的确有这种人，在人世间逆来顺受，上帝无疑的会在天上补偿他们。但在那些有抗争意识的人，他们就决不会浪费一刻宝贵的时间，他会立即对命运之神的打击予以还击。你是否预备和我们的厄运抗争？告诉我吧，瓦朗蒂娜，我就是为问你这话而来的。”

　　瓦朗蒂娜浑身颤抖，一双惊恐的大眼睛凝视着莫雷尔。去和她的父亲、她的外祖母以及她的整个家庭作对，对于这种念头她从来没有想到过。“你说什么，马西梅朗？”瓦朗蒂娜问道。“你所谓奋斗是什么意思？哦，这是亵渎神灵的呀！什么！让我违背我父亲和我那垂死的外祖母的意愿不可能的！”

　　莫雷尔吓了一跳。“你高贵的心地，不会不了解我，你对我了解得非常清楚，而我眼看着你忍受了这么久，亲爱的马西米兰。不！我要用我的全部力量来和我自己奋斗，象你所说的那样饮干我的眼泪。要让我父亲伤心，让临终的外婆在离开人世前不得安宁，绝对不行！”

　　“您说得很有道理。”莫雷尔冷漠地说。

　　“上帝呀！你怎么用这种口气对我说话！”瓦朗蒂娜愠怒地说。

　　“是用一个崇拜你的人的口气来对你说话，小姐。”

　　“小姐！”马西米兰喊道，“小姐！噢，自私自利的人呀！你看到我的处境是绝望的，却假装不理解我。”

　　“您错了，我十分了解您。您不愿意反抗维尔福先生；您不愿意让侯爵夫人伤心；明天您就要签订婚约，把自己交给您的丈夫。”

　　“上帝啊！你告诉我，不然我又有什么办法可想呢？”

　　“别来问我，小姐。这种事情叫我判断是很不公正的，我的自私心会使我变得盲目的。”莫雷尔回答，他那种沙哑的声音和攥紧的拳头证明他已愈来愈愤怒了。

　　“如果我愿意接受你的建议，莫雷尔，那么你以为我应该怎么办呢？回答我。不要只对我说‘你错了’，你必须给我出个主意呀。”

　　“你说这句话是很认真的吗，瓦朗蒂娜，你真的要我给你出主意？”

　　“当然罗，亲爱的马西米兰，如果你的建议可行，我就照你说的做，你知道我对你的爱是始终不渝的。”

　　“瓦朗蒂娜，莫雷尔扳开了一块的门上一块松动的木板，说，“把你的手伸给我，证明你宽恕了我刚才发脾气。我的心里乱极了，在过去的一小时里各种失去理智的念头。在我的头脑里打转。如果你拒绝了我的建议”

　　“你建议我怎么做呢？”瓦朗蒂娜抬起头来叹了一口气。

　　“我是自由的，”马西米兰答道，“养得起你。我发誓在我吻你的额头以前使你成为我合法的妻子。”

　　“你的话让我听了要发抖！”那个年轻姑娘说。

　　“跟我走吧！”莫雷尔说，“我带你到我的妹妹那儿，她也配得上做你的妹妹。我们乘船到阿尔及利亚，到英国，到美国去，如你愿意的话，我们到乡下去住，等到我们的朋友们为我们说情，你家里人回心转意以后再回到巴黎来也可以。”

　　瓦朗蒂娜摇摇头。“我怕，马西米兰，”她说，“这是个发疯的主意，如果我不断然阻止你，我就比你更疯了。不可能的，莫雷尔，不可能的！”

　　“那么你愿意对命运之神屈服，甚至连反抗都不想了！”莫雷尔神情黯淡地说。

　　“是的——哪怕我是因此死去！”

　　“好吧，瓦朗蒂娜，”马西米兰说，“我再讲一遍，你说得对。是我疯了，而你向我证明了热情可以使最理智的头脑变得盲目。而你能够丝毫不受热情的影响而理智地思考，为这我谢谢你。那么事情就是这样定了明天，你就要无可挽回地接受弗兰兹·伊皮奈先生，把你们连结在一起的不仅仅只签订婚约那种用来增加喜剧效力的演戏似的仪式，而是你自己的意愿，是不是？”

　　“你又在把我向绝望的深渊里推，马西米兰，”瓦朗蒂娜说，“你又在用刀子剜我的心了！如果你的妹妹听从了这样的一个计划？告诉我，你会怎么办？”

　　“小姐，”莫雷尔苦笑着说，“我是自私自利的，您已经这样说过的了。而作为一个自私自利的人，我不去想别人处在我的地位会怎么做，而只考虑我自己准备怎么做。我只想我和您认识已整整一年了。从我初次看见您的那天起，我就把我的一切快乐和希望都寄托在一种可能性上，希望我能赢得您的爱情。有一天，您承认您是受我的。从那一天起，我的希望就是有一天能拥有您，我把这看得比生命还重要。现在，我不再想了。我只是说，命运之神已转过身来攻击我。我以为可以赢得天堂，但我输了。这在一个赌徒这是平凡的日常事情，他不但可以把他所有的东西输掉，而且也可把他本来没有的东西输掉。”

　　莫雷尔的态度十分平静。瓦朗蒂娜用她那一对敏锐的大眼睛望着他，竭力不让莫雷尔发现在她心里挣扎着的悲痛。

　　“但是，一句话，你打算怎么办？”她问。

　　“我打算问您告别了，小姐，上帝听到我说的话，明白我的心，我请他作证，证明我的确希望您过得宁静，快乐，充实，使您不会再有时间想到我。”

　　“哦！”瓦朗蒂娜喃喃地说。

　　“别了，瓦朗蒂娜，别了！”莫雷尔鞠了一躬说。

　　“你到哪儿去？”那姑娘一面喊，一面从铁门的缺口里伸出手来，抓住马西米兰的衣服，根据自己的激动的情绪，她知道莫雷尔的平静态度不是真的——“你到哪儿去？”

　　“我要去走一条路，避免再给您的家庭增加麻烦，我要给一切忠诚专一的男子作一个榜样，让他们知道当处于我这种境地的时候，应该怎样做。”

　　“在你离开以前，告诉我你要去做什么，马西米兰。”

　　“年轻人悲哀地笑了一下。

　　“说呀！说呀！”瓦朗蒂娜说，“我求求你。”

　　“您的决定改变了吗，瓦朗蒂娜！”

　　“那是不能改变的，不幸的人呵！你知道那是一定不能改变的！”姑娘喊道。

　　“那么告别了，瓦朗蒂娜！”

　　瓦朗蒂娜拼命摇那扇门，她想不到自己竟能有这样大的力气，而当莫雷尔转身要离开的时候，她把两只手都从缺口里伸出来，双手使劲地转动她的手臂。“我一定要知道你要去做什么？”她说。“你到哪儿去？”

　　“哦，别担心！”马西米兰站在离铁门几步以外说，“这是我自己命运寒涩，我并不想叫别人为此来负责。要是换了别人，他或许会威胁你去找弗兰兹先生，向他挑衅，和他决斗，那都是丧失理智的行为。弗兰兹先生跟这件事毫无关系。今天早晨他第一次见到我，也许他已经忘记他曾见过我这回事了。当你们两家准备联姻的时候，他甚至还不知道我的存在。我对弗兰兹先生并无敌意，我可以答应您，惩罚不会落到他的身上。”

　　“落到谁的身上呢，那么——我吗？”

　　“你，瓦朗蒂娜？哦！天地不容！女人是不可侵犯的，自己所爱的女人是神圣的。”

　　“那么，落到你自己身上吗，不幸的人呵——你吗？”

　　“唯一有罪的人是我，不是吗？”马西米兰回答。

　　“马西米兰！”瓦朗蒂娜说，“马西米兰，回来吧，我求求你！”

　　他走近来，脸上带着甜蜜的微笑，要不是他的脸色苍白，别人大概会以为他还是象往常那样快乐呢。“听着，我亲爱的，我崇拜的瓦朗蒂娜，”他用他那种和谐而悦耳的声音说，“象我们这样无愧于社会，无愧于家人，也无愧于上帝的人，可以互相看到对方的心，象读一本书一样。我不是一个罗曼蒂克的人，我不是悲剧的主人公。我既不模仿曼弗雷特，也不模仿安东尼。虽然我不曾明言，不曾发誓，而我早已把自己的生命交给了你。你要离开我，你这样做是对的——我再说一遍，你是对的。但失去了你，我就失去了我的生命。你离开我，瓦朗蒂娜，在世界上我就是孤零零地一个人了。我的妹妹已幸福地结了婚，她的丈夫只是我法律上的兄弟，也就是一个和我只有社会关系的人。所以，没有人再需要我了。我打算这样做：我要等到你真正结婚的时候，因为我不愿意错过那种意想不到的机会，说不定弗兰兹先生会在那以前死掉。当你向圣坛走过去的时候，或许会有一个霹雳打在他头上。在一个被判了死刑的人，没有不可能的事情，只要能够死里逃生，奇迹也就成了合乎情理的事情。所以，我要等到最后一刻，当我苦难的命运已经确定，无法挽回，毫无希望的时候，我就写一封密信给我的妹夫，另外写一封给警察总监，把我的打算通知他们，然后，在一个树林的拐角上，在一个深谷的悬崖边，或者在一条河的堤岸旁，我就坚决地，正如我是法国最正直的人的儿子那样坚决地了结我的生命。”

　　瓦朗蒂娜浑身痉挛地发抖。她那两只握住铁门的手松了下来，她的胳膊垂了下来，两大滴眼泪顺着她的脸颊滚落下来。年轻人凄楚而决绝地站在她的前面。

　　“哦！可怜可怜我吧，”她说，“你说你是会是要活下去的，可不是吗？”

　　“不！我凭人格担保，”马西米兰说，“但那不会影响到你。你尽了你的责任，你可以安心了。”

　　瓦朗蒂娜跪到地上，他的手紧紧地按在心头，她感到自己的心要碎了。“马西米兰！”她说，“马西米兰，我的朋友，我在人间的兄长，我天上的真正的丈夫，我求求你，象我一样忍辱负重地活下去，也许有一天我们会结合在一起的。”

　　“别了，瓦朗蒂娜。”莫雷尔又说。

　　“我的上帝，”瓦朗蒂娜脸上呈现出一种崇高卓绝的表情把双手举向天空，说，“我已经尽了最大的努力要做一个孝顺的女儿——我曾祈求、恳请、哀告，上帝不理我的祈求、我的哀恳或我的眼泪。好吧，”她抹掉她的眼泪变得很坚决地继续说，“我不愿意悔恨地死去，我情愿羞愧而死。你可以活下去，马西米兰，我永远只属于你，几点钟？什么时候？是不是马上就走？说吧，命令吧！我已经准备好了。”

　　莫雷尔本来已经走出几步，这时又转过身来，他的面孔因高兴而变得发白，把双手从铁门的缺口向瓦朗蒂娜伸过去。

　　“瓦朗蒂娜，”他说，“亲爱的瓦朗蒂娜，你不必这样说还是让我去死吧。我怎么能强迫你呢？如果我们彼此相爱的话。你只是出于仁慈才吩咐我活下来，是吗？那么我情愿还是死了的好。”

　　“真的，”瓦朗蒂娜喃喃说，“如果他不关心我，这个世界上还有谁关心我呢？除了他以外，谁在我伤心的时候来安慰过我呢？我这颗出血的心能在谁的怀里得到安息呢？他，他，永远是他！是的，你说得对，马西米兰，我愿意跟你去，我愿意离开父母，我愿意放弃一切。哦，我这忘恩负义的人啊，”

　　瓦朗蒂娜哽咽着喊道，“我愿意放弃一切，甚至我那亲爱的老祖父，哦，我忘了他了。”

　　“不，”马西米兰说，“你不会和他分离的。你说诺瓦蒂埃先生喜欢我。在你出走以前，把一切都告诉他，如果他同意，那就是上帝同意了你的决定。我们一结婚，立刻就把他接来和我们住在一起，那时，他不是有一个孩子，而是有两个了。你告诉过我你如何和他讲话以及他如何回答你，我很快地就可以用那种语言和他交流，瓦朗蒂娜。我向你保证，我们的前方不是绝望，而是快乐。”

　　“哦！瞧，马西米兰，瞧你对我有多重要！你几乎使我相信你了，可是你说的本来都是疯话，因为我的父亲会咒骂我。他是铁石心肠决不会宽恕我。现在听我说，马西米兰，如果凭我的计谋、我的哀恳或者由于意外事件——总之，不论是什么原因，只要拖延这件婚事，你愿不愿等待？”

　　“愿意的，我可以答应你，但你也要答应我，这事决不能让婚事成为事实，即使你被带到一位法官或一位教士前面，你也一定拒绝。”

　　“世界上对我最神圣的一个人是我的母亲，我凭她的名义向你发誓。”

　　“那么，我们等待吧。”莫雷尔说。

　　“是的，我们等待吧，”瓦朗蒂娜回答这几个字使她紧张的情绪放松了，“世界上有许多许多事情，可以拯救我们这种不幸的人呢。”

　　“我完全相信，瓦朗蒂娜，”莫雷尔说，“你一定会做得很好，只是如果他们不理你的恳求，如果你的父亲和圣·梅朗夫人坚持在明天就叫弗兰兹先生来签订婚约——”

　　“那时我会坚守我的诺言，莫雷尔。”

　　“你不去签约。”

　　“来找你，咱们一起逃走。但从现在起直到那时，我们不要去冒险，违反上帝的旨意，我们不要再见面了。我们没有被人发觉，这是奇迹，是天意，如果我们被人撞见，如果被人知道我们是这样会面的，我们就毫无办法了。”

　　“你说得对，瓦朗蒂娜。可是我怎么知道。”

　　“到公证人狄思康先生那儿去打听消息好了。”

　　“我认识他。”

　　“我也会想办法告诉你，等我的消息吧。马西米兰，我也象你一样的讨厌这桩婚事啊！”

　　“谢谢你，我心爱的瓦朗蒂娜，谢谢你，这就够了。我一旦知道要签婚约，就赶到这个地方来。我可以帮助你很容易地翻过这道墙头，门口就有马车等着我们，我陪你到我的妹妹家里。我们先在那儿住下来，或者暂时隐居，要不仍旧参加社交活动，都随你的心意，我们要用我们的力量来反抗压迫，我们不会象绵羊似的俯首贴耳地被人处死，只用哀叫来求饶了。”

　　“好吧，”瓦朗蒂娜说。“我也要对你说一句：马西米兰，我相信你会把事情做得好好的。”

　　“哦！”

　　“怎么样！你对你妻子满意了吗？”姑娘伤心地问。

　　“我心爱的瓦朗蒂娜，如果只说一声‘是’那太少了。”

　　“但还是说吧。”

　　瓦朗蒂娜走过一点，把她的嘴唇几乎凑到铁门上，几乎碰到莫雷尔的嘴唇，因为莫雷尔的脸紧紧地贴在又冷又硬的铁栅的那一边的。

　　“再见，那么再见。”瓦朗蒂娜说。硬起心肠就走。

　　“你会写信给我？”

　　“是的。”

　　“谢谢，谢谢，亲爱的妻子，再见！”莫雷尔抛出一个纯洁的飞吻，瓦朗蒂娜飞也似地顺着来时的路跑回去。莫雷尔一直听到她的衣服磨擦树枝的声音，和小径上的脚步声完全消失，然后才带着一种说不尽感激的微笑抬起头来，感谢上帝允许他这样的被爱，然后他也走了。年轻人回到家里，等了一整夜，第二天又整整地等了一天，始终没有得到任何消息。第三天早晨十点钟左右，正当他要出门去拜访公证人狄思康先生的时候，邮差送来了一封小简，他知道这是瓦朗蒂娜寄来的，虽然他以前并没有看见过她的笔迹。那封信的内容如下：“眼泪、请求、祈祷，都没有用处，昨天，我到圣费里浦教堂去呆了两小时，在那两小时里面，我从灵魂的深处向上帝祈祷。天也象人一样的顽固，签订婚约的仪式已定在今晚九点钟举行。我只能遵守一项诺言，只有一颗心可以给人。那项诺言是为你而守的，那颗心是你的。那么，今天晚上，九点一刻，在后门口见。你的未婚妻瓦朗蒂娜·维尔福又——我那可怜的外祖母愈来愈糟了。昨天，她的发烧使她近于发昏；今天，她的发昏又使她近于发疯。莫雷尔，你会好好对待我，使我忘记这样狠心地抛下她，是不是？今天晚上签订婚约，我想他们是瞒着诺瓦蒂埃爷爷的。”

　　莫雷尔虽然接到了瓦朗蒂娜的信，但还不能使他满意。他去找那位公证人，公证人向他证实了那一切。然后他又去拜访基督山，听到了更详细的消息。弗兰兹曾到伯爵这儿来过，告诉他关于举行仪式的那件事，维尔福夫人也曾写信给伯爵，请他原谅不能邀请他去参加典礼。圣·梅朗先生的死以及圣·梅朗夫人目前的健康状况势将使那场聚会蒙上一层惨淡的气氛，她不愿意伯爵分担他们的悲哀，她只希望他享受快乐。

　　弗兰兹曾在昨天去谒见圣·梅朗夫人，她起身接见他，在那次会见以后，她不得不又回到床上。莫雷尔的焦急不会逃过伯爵的眼睛，这是很容易想象得到的。所以基督山对他比往常更亲热，的确，他的态度是这样的慈爱，以致莫雷尔几次想把一切都告诉他。但想到他对瓦朗蒂娜所许的诺言，他又忍住了。那天他把瓦朗蒂娜的信读了几十遍，这是她给他第一封信，但这是在什么情形之下写的信啊，他每读一遍，便重申他的誓言，发誓要使她幸福。一个能作这样勇敢的决定的年轻姑娘，她是多么伟大呀！她为他牺牲了一切，她是多么值得他爱呀！的确，她应该是他第一个最崇拜的对象！她是一位皇后，他带着无法形容的激动心情，同时又是一个妻子，不论怎么感谢她和爱她，都是不够的。想到瓦朗蒂娜走到他的面前来的情景，她会对他说：“我来了，马西米兰，带我走吧，”他把一切都安排好：苜蓿田里藏着两把梯子，一辆轻便马车也已准备好等在那儿，马西米兰亲自驾车，不带仆人，不点灯，到第一条街的拐角上，他们再把灯点起来，因为过分谨慎会吸引警察的注意。有时，他会禁不住打一个寒颤，他以前只握过她的手，只吻过她的手指尖，他想到当那一刻到来的时候，他就得保护瓦朗蒂娜从墙头上下来，她将浑身颤抖但毫不抗拒地倒入他的怀抱里。

　　下午，他感到时间越来越近了，他只想一个人呆着。他的血在沸腾，即使简单的问题，一声朋友的招呼，也会惹他心烦。他干脆把自己关在书房里看书；但他的眼睛虽然在一行一行地移动，却不知道书的内容；最后他把书本抛开，又坐下来考虑他的计划，把梯子和墙的距离再计算一下。时间终于逼近了。凡是一个深陷在爱情里的人，是决不肯让他的钟表安安稳稳地向前走的。莫雷尔把他的钟表折腾得够呛，以致在六点钟的时候，钟表的指针就指到八点半上了。于是他对自己说，“是出发的时候了，签约的时间定在九点钟，但瓦朗蒂娜也许等不到那个时候。”所以，莫雷尔离开了密斯雷路，而当他踏进那片苜蓿田时，圣费里浦教堂的大钟正敲八点。马和轻便马车藏在一所小破屋的后面，那是莫雷尔常常等待瓦朗蒂娜的地方。夜幕渐渐降临了，花园里树叶的颜色逐渐转暗。于是莫雷尔从他躲藏的地方走到铁门缺口处，他的心怦怦直跳，从铁门的小缺口望进去。一个人都看不到。时钟敲八点半了；莫雷尔又在等待中度过了半个钟头，还是来回张望，从缺口上张望也越来越频繁。花园谛听脚步声。从树丛中望过去，可以隐隐约约地辨别出那座屋子，但那座屋子依然是黑沉沉的，压根没有举行签订婚约这样一件大事。莫雷尔望一望他的表，他的表指在十点一刻上；但不久那只他已经听到敲过两三遍的大时钟校正了他的表时差，那只钟才敲九点半。已经比瓦朗蒂娜自己说定的时间迟了半个钟头了。对那个年轻人来说时间是一个可怕的消息，分分秒秒的滴嗒声，都象是铅锤似的敲击在他的心上。树叶的最轻微的沙沙声，微风吹过的声音，都会吸引他的注意力，使他的额头冒出一阵冷汗，他抖索索地放稳梯子，为了不浪费时间，他先把一只脚踏在第一级上。在这希望和恐惧的交替中，时钟敲打十点了。“如果没有意外，”马西米兰说，“签订一次婚约是不可能费这样长的时间的。我已经考虑过各种可能性，计算过全部仪式所需要的时间，一定是发生什么事了。”他激动地在铁门边踱来踱去，时而把他那火烧般的头抵在冰凉的铁栅上。瓦朗蒂娜在签约以后昏过去了，还是逃走时让人找回去了。这是年轻人所能设想的仅有的两种解释，每种解释都那么令人沮丧。

　　一个念头突然出现在他的大脑中。说不定瓦朗蒂娜在逃出来的时候精力支持不住，已昏倒在那条小路上了。“哦！假如真是那样，”他一边喊，一边爬到梯子顶上，“我就失去她了，而且那只能怪我自己。”把这个念头吹进他心里的那个精灵并没有离开他，而且固执地在他的耳边嗡嗡地讲个不停，以致过了一会儿，经过推测变成了无可质疑的事实。他的眼睛在愈来愈浓的黑暗里搜索，似乎看到有一样东西躺在那阴暗的路上。他冒险喊了一声，他似乎听到随风吹来一声模糊的呻吟。最后，十点半的钟声又敲响了。不能再等下去了。他的太阳穴猛烈地跳动着，他的眼睛渐渐模糊。他把一条腿跨过墙头，一会儿，已跳到那一边。现在他已经在维尔福的家里了，是翻墙过来的。那会发生什么后果呢？可是，他没有仔细想下去，他没有退回去。他贴着墙脚走了一小段路，然后越过一条小路钻进树丛里。一会儿，他穿过树林，清晰地看见了那座屋子。根据喜庆节日的惯例，屋子的每一个窗口里都应该灯烛辉煌，但他所看到的，却只是一个灰色的庞然大物。莫雷尔确信了一件事情，那时一片云遮住微弱的月光，而那座房屋似乎也笼罩在一片云雾里。一盏灯光不时急速地在楼下的三个窗口间移动。这三个窗口属于圣·梅朗夫人的房间的。另外还有一盏灯光一动不动地停留在一张红色的窗帷后面，那是维尔福夫人的卧室。这一切莫雷尔都知道。为了可以时时刻刻在想象中跟随瓦朗蒂娜，他要她把整个屋子的情形描述了许多次，他虽然没有看见过，却了解得很清楚。

　　整幢房子的这种黑暗和静寂比瓦朗蒂娜不来更使莫雷尔感到恐慌不安。他神志昏乱，痛苦得几乎发疯了。他决定不顾一切地去和瓦朗蒂娜见一次面，以便确定他所恐惧的那种不幸是否是真的。莫雷尔是到树丛的边上正想尽可能以最快的速度穿过花园的时候，忽然远远传来一个声音，虽然隔得远，但因为是顺风，他听得很清楚。一听到这个声音，他就退了回来，把自己已经伸出树丛的半个身子完全藏起来，静静地一动不动地等着。他已经下定决心了，如果来者是瓦朗蒂娜，他就在她经过的时候喊住她，如果有人陪着她，他虽然不能说话了，但他还可以看见她，知道她是安全的；如果来者是外人，他就听听他们说些什么，也许可以借此得到一点消息，解开这个截至目前为止还不可理解的谜。

　　月亮从那片遮住它的云后面逃出来，莫雷尔看见维尔福出现在阶沿前身后跟着一个黑衣服的绅士。他们走下台阶，向树丛这边走过来，莫雷尔很快认出另外那位绅士是阿夫里尼医生。看到他们正向自己这边走过来，他机械地向后退，直到他发觉树丛中央的一棵无花果树挡住了他的去路，他不得不停在那儿，很快那两位绅士也停住了脚步。

　　“啊，我亲爱的医生，”检察官说，“这是上帝在惩罚我的宅子啊！多可怕的猝死啊！真象一个晴天霹雳！您别来安慰我！唉！这样的伤心事，是无法安慰的。这个心头的创伤是太深了！她死了！她死了！”

　　青年的额头沁出一片冷汗，他的牙齿在格格地发抖。维尔福自称受了天罚，那么，那座屋子谁死了呢？

　　“我亲爱的维尔福先生，”医生说，他的声音使那个年轻人更感恐怖，“我领您到这儿来不是来安慰您的，正巧相反。”

　　“您这句话是什么意思？”检察官惊慌地问。

　　“我的意思是，在刚才发生的那场不幸后面，也许还有一场更大的不幸。”

　　“哦！我的上帝！”维尔福紧握着自己的双手喃喃地说。

　　“您要告诉我什么事情？”

　　“这儿只有我们两个人吗，我的朋友？”

　　“是的，没有别人。但您为什么到要防范得这样周到呢？”

　　“因为我有一个可怕的秘密要告诉您，”医生说。“我们坐下谈吧。”

　　维尔福坐了下来，说得更准确些，是倒在了长凳上。医生站在他的面前，一手搭在他的肩膀上。莫雷尔一手按住自己的头，另外一只手压住胸口，深恐他的心跳被他们听到。

　　“死了！死了！”他在心里反复地说，他觉得自己也快要死了。

　　“说吧，医生！我听着呢，”维尔福说，“让打击降临吧！我已经准备接受打击了！”

　　“圣·梅朗夫人的年龄当然是很老了，但她一向都很康健。”

　　十分钟来，莫雷尔总算松了一口气。

　　“她是愁坏的，”维尔福说：“是的，是愁坏的，医生！在和侯爵共同生活了四十年以后”

　　“那不是忧愁的结果，我亲爱的维尔福，”医生说，“忧愁可以使人死亡，这种事情也很少发生，它决不可能在一天一小时，甚至十分钟之内把人杀死。”

　　维尔福没有回答，他只是把他那本来垂着的头抬起来，惊愕地望着医生。

　　“病人最后那一次发作的时候您在不在场？”阿夫里尼先生问。

　　“在的，”检察官回答，“是您叫我不要离开的。”

　　“您有没有注意到将圣·梅朗夫人致死的那种病症发作时的症状？”

　　“我注意到的。圣·梅朗夫人接连发作了三次，每次间隔几分钟，一次比一次厉害。当您到达的时候，圣·梅朗夫人已经喘气喘了几分钟了。第一次她开始痉挛，我以为那只是一种神经质的痉挛，但当我看到她从床上蹦起来，她的四肢和脖子似乎已经发僵的时候，我才真正慌了。那时，我从您的脸色上知道事情实际情况比我所想要更可怕。这一次发作过去了，我竭力想看看您的眼神，但没有办到。您抓住她的手在摸她的脉搏，您还没有转过头，第二次发作又来了。这一次比上一次更可怕，那种神经质的动作又重复了一遍，而且嘴巴歪扭，颜色发紫。”

　　“第三次发作她就咽气了。”

　　“在第一次发作结束的时候，我发现那是急性痉挛的病症，您证实了我的意见。”

　　“是的，那是当着众人的面，”医生答道，“但现在这儿只有我们两个人了。”

　　“哦，上帝听！您要告诉我什么？”

　　“就是：急性痉挛和被植物物质的毒药毒死，其病症是一样的。”

　　维尔福从凳子上惊跳起来，一会儿又倒下去，默默地一动都不动。莫雷尔不知道自己是在做梦还是醒着。

　　“听着，”医生说，“我知道我所说的话的份量，我也知道我是在对谁说话。”

　　“您对我说话是把我当作一位法官呢，还是一个朋友？”维尔福问。

　　“朋友，目前，我只是在对一个朋友说话。急性痉挛和被植物物质的毒药毒死，其病症是这样相似，如果要我用发誓来肯定我现在所说的话，我也要犹豫一下，所以我再对您说一遍，我不是在对一位法官说话，而是在对一个朋友说话。我对那个朋友说：在那发病的三刻钟里，我仔细观察着圣·梅朗夫人的痉挛抽搐、最后致死的症候，我知道她是被毒药毒死的，而且还能够说出那种杀死她的毒药的名称。”

　　“阁下！阁下！”

　　“病症很明显，您看到没有？嗜睡阵阵发性的精神亢奋，神经麻痹。圣·梅朗夫人是服用大量的番木鳖或马钱素，或许是错拿而让她服用的。”

　　维尔福紧紧抓住医生的手。“噢，这是不可能的！”他说，“我一定是在做梦！”从您的嘴里听到这样的事情真是太可怕了！告诉我，看在上帝的份上我求求您，我亲爱的医生，您或许是错了。”

　　“我当然也可能错，但是——”

　　“但是？”

　　“但是我想并不是这样。”

　　“可怜可怜我吧，医生！近来我遇到这么多可怕的事情，我觉得自己快要疯了。”

　　“除了我以外，还有别人看过圣·梅朗夫人没有？”

　　“没有。”

　　“有没有到药房里去买别的没有经我检查过的药？”

　　“没有。”

　　“圣·梅朗夫人有没有什么仇人？”

　　“据我所知是没有。”

　　“有没有人能因为她的死而得到好处？”

　　“没有，的确没有！我的上帝，没有，的确没有！她唯一的继承人是我的女儿只有瓦朗蒂娜一个人。噢，如果我想到这样的念头，我就要把自己刺死，来惩罚我的心意让这样的念头存留了片刻。”

　　“我亲爱的朋友，”阿夫里尼先生说，“我并没有控告任何人，我说那只是一种意外，您知道一种误会。但不论是意外或误会，事实摆在那儿，事实告诉我的良心，而且要我大声告诉您：您得调查这件事。”

　　“调查谁？怎么调查？调查什么？”

　　“那个老仆人巴罗斯会不会弄错事情，把准备给他主人服的药拿给圣·梅朗夫人吗？”

　　“家父服的药？”

　　“是的。”

　　“但准备给诺瓦蒂埃先生服的药怎么会拿给圣·梅朗夫人呢？”

　　“那是再简单不过的事了。您知道，毒药对于某些疾病来说是良药，疯瘫便是其中之一。譬如说，为了恢复诺瓦蒂埃先生活动和说话的能力，我曾尝试过种种药物，后来我决定尝试最后的一种方法，我已经给他服了三个月的番木鳖。在最近那服药里，我为他开了六厘克番木鳖精。这种份量，对于诺瓦蒂埃先生的身体毫无不良影响，而且他也渐渐服惯了但却足够杀死另外一个人了。”

　　“我亲爱的医生，诺瓦蒂埃先生的房间和圣·梅朗夫人的房间是隔开的，而巴罗斯根本没有踏进过我岳母的卧室。总之，医生，虽然我知道您是世界上医术最高、医德最好的医生，虽然在任何情况之下，您的话在我都是如同阳光一般明亮的指路明灯，医生，虽然我那样信任您，可是我禁不住起想那句格言：‘凡人皆有错。’”

　　“听着，维尔福，”医生说，“我的同行之中，您还能不能找到一个象我这样信得过的人？”

　　“您为什么要问我那句话？您想做什么？”

　　“去请他来，我把我所看见的那一切和自己的想法告诉他，我们俩一起进行尸体解剖。”

　　“你们可以找到残留的毒药吗？

　　“不，不是毒药。我并没有说我们能办到那一点，但我们可以确定神经系统的兴奋状态。我们可以发现明显的、无可争辩的特征，我们将对您说：亲爱的维尔福，如果这件事情是因疏忽而起的，注意您的仆人；如果是仇恨造成的，注意您的仇敌。”

　　“您这是什么建议，阿夫里尼？”维尔福神情沮丧地说。

　　“只要另外再有一个人知道我们的秘密，就必须得请法院来验尸了。而在我的家里发生验尸案，这不可能的！但是，”检察官不安地望着医生，继续说，“如果您希望验尸，如果您坚持要验尸，那就照办好了。的确，也许我应该来协助调查，我的地位使我有这种义务。但是，医生，您看我已经愁成这个样子了。我的家里已经发生过这么多的伤心事，我怎么能再带进这么多的谣言来呢？还要因此出乖露丑。我的太太和我的女儿真会痛不欲生的！医生，您知道，我做了二十五年检察官做到这样的职位——是不会不结下一些仇敌的。我的仇敌多极了。这件事一旦传扬出去，对我的仇敌无疑会高兴得跳起来，等于打了一次胜仗，而我却得满面蒙羞。医生，原谅我这些世俗的念头！如果您是一位教士，我就不敢那样对你说了，但您是一个人，您懂得人情。医生，医生，就算是您什么都没有告诉我吧。”

　　“我亲爱的维尔福先生，”医生答道，“救人类是医生最重要的责任。如果医学上还有可以救活圣·梅朗夫人的方法，我就得救活她，但她已经死了。我要考虑的就应该是活着的人。让我们把这个可怕的秘密埋在我们心的最深处吧。如果有人怀疑到这件事情，我愿意让人把它归罪于我的疏忽。目前，阁下，您得注意，得仔细注意——因为那种恶事或许不会就此停止。当您找到那个嫌疑犯的时候，如果您找到了他，我就要对您说，您是一位法官，您尽了法官的本分！”

　　“我谢谢您，医生，”维尔福说，高兴得无法形容，“我从来没有有过比您更好的朋友。”象是深怕阿夫里尼医生会收回他的诺言，他急忙催着他回到屋子里去了。

　　他们走后，莫雷尔从树丛里走出来，月光泻到他的脸上，他的脸色苍白，简直象是一个鬼。“上帝用明显而可怕的方法成全了我，”他说。“但瓦朗蒂娜，可怜的姑娘！她怎么能忍受得了这么多的悲伤呢？”

　　当他说这几句话的时候，他交替地望着那个挂红色窗帷的窗口和那三个挂白色窗帷的窗口。在那个挂红色窗帷的窗口里，灯光不见了；无疑，维尔福夫人刚把灯吹熄，只有一盏夜灯把它那暗淡的光洒在窗帷上。转角上的那三个窗口却恰恰相反，他看到其中有一扇窗户是开着的。壁炉架上的一支蜡烛把它一部分惨白的光射到外面来，阳台上出现了一个人影。莫雷尔打了一个寒颤，他好象听到了低泣的声音。

　　他一向非常勇敢，但现在，在爱情与恐惧这两种人类最强烈的激情的夹击之下，他已处于骚乱和亢奋状态到甚至产生了迷信的幻觉了。虽然他这样藏在树从中，瓦朗蒂娜是不可能看见他的，但他觉得听到窗口的那个人影在呼唤他。他的混乱思想告诉他如此，炽热的心在重复。双重的错误变成了一种不可抗拒的现实。年轻人在那种不可理解的热情的驱动之下，他从躲藏的地方跳出来，冒着被人看到的危险，冒着吓坏瓦朗蒂娜的危险，冒着被青年姑娘发现时失声惊叫的危险，他三步两步跨过那片被月光染成白色的花圃，穿过房子前面的那排桔子树，跑到台阶前面，推开那扇毫无抗拒的门。瓦朗蒂娜没有看到他，她正抬头看着天上，正在那儿注视一片在空中寂然滑动的银云。那片云的样子象一个升上天去的人，在她那兴奋的头脑里，她觉得这就是她外祖母的灵魂。这当儿，莫雷尔已越过前厅，走上楼梯，楼梯上铺着地毯，所以他的脚步声不会被人听见，而且，他意气激扬，即使维尔福先生出现，他也不怕。要是他遇到他，他已经下定决心，他要上去向他承认一切，恳求他原谅并且承认他和他女儿之间的爱。莫雷尔已经疯了。幸亏他没有遇到任何人。瓦朗蒂娜曾把房子里的情形象他描述过，他这时尤其觉得那种描述对他的作用之大。他安全地到达了楼梯顶上，在那儿停了一停，而正当他迟疑不决的时候，一阵啜泣声为他引导了方向。他转过身来，看见一扇门微微开着，他可以从门缝里看到灯光的反映听到哭泣的声音。他推开门走进去。在房间里，在一张齐头盖没的白床底下，轮廊明显地躺着那具尸体。

　　莫雷尔因为碰巧听到了那次秘密谈话，所以那具尸体对他特别触目。瓦朗蒂娜跪在床边，她的头埋在安乐椅的椅垫里，双手紧紧地按在头顶上，她浑身颤抖地啜泣着。那扇窗还是开着的，但她已从窗边回来，正在祈祷，她的声音即使铁石心肠的人听了也要感动的；她讲得很急促，断断续续的，听不太清说些什么——因为悲哀几乎使她窒息了。月光从百叶窗的缝里透进来，使灯光更显苍白，使这个凄凉的景象更显阴森。莫雷尔受不了这种情景，他并不是一个特别虔诚，易动感情的人，但瓦朗蒂娜在他的面前扭着双手受苦哭泣，他却无法忍受的。他叹了一口气，轻轻地喊她，于是，瓦朗蒂娜抬起头来满脸泪痕，向他转过身来。瓦朗蒂娜发觉他的时候丝毫没有表示出惊奇的神色。一颗负着重忧的心对于较弱的情绪是不能感受的。莫雷尔向她伸出手。瓦朗蒂娜指一指床上的尸体，表示这是她所以不能赴约的原因，然后又开始啜泣起来。一时间，那个房间里的两个人都不敢说话。他们不敢打破死神所布下的沉寂，最后还是瓦朗蒂娜先开口。

　　“我的朋友，”她说，“你怎么到这儿来的？唉！你是受欢迎的，如果这座屋子的门不是死神为你打开的话。”

　　“瓦朗蒂娜，”莫雷尔用颤抖的声音说，“我在八点半钟就开始等了，始终不见你，我很担心，就翻过墙头，从花园里进来，忽然听人谈到那件不幸的事情——”

　　“听到谁谈话？”瓦朗蒂娜问道。

　　莫雷尔打了一个寒颤，医生和维尔福先生的谈话又都涌上他的心头，他好象觉得能够透过床单看到尸体的直挺挺的手、那僵硬的脖子和那发紫的嘴唇。“听到仆人谈话，”他说，“我都知道了。”

　　“但你到这儿来是会把我们毁了，我的朋友。”瓦朗蒂娜说，语气间并没有恐惧，她也没有生气。

　　“宽恕我，”莫雷尔用同样的语气回答，“那么我走了。”

　　“不，”瓦朗蒂娜说，“他们会看见你的，别走！”

　　“如果有人到这儿来呢？”

　　“姑娘摇摇头。“没有人来的，”她说，“别害怕，那就是我们的保护神。”她指指尸体。

　　“但伊皮奈先生怎么样了呢？”莫雷尔回答。

　　“弗兰兹先生来签约的时候，我那亲爱的外祖母刚好断气。”

　　“哦！”莫雷尔带着一种自私的欣喜感说。因为他以为这件丧事会使那件婚事无限期地拖延下去。

　　“但更增加我忧虑的，”姑娘说，象是对这种自私的欣喜感必须立刻加以惩罚似的，“是这位又可怜又可爱的外婆，在她临终的床上，她还要求那件婚事尽可能地赶快举行。我的上帝！她本来想保护我，可是她事实上也在逼迫我！”

　　“听！”莫雷尔说。

　　走廊里和楼梯上传来清晰的脚步声。

　　“那是我的父亲，他刚从书房里出来。”瓦朗蒂娜说。

　　“送医生出去。”莫雷尔接上去说。

　　“你怎么知道那是医生？”瓦朗蒂娜惊奇地问。

　　“我这么猜。”莫雷尔说。

　　瓦朗蒂娜望着年轻人。他们听到街门关上的声音；然后维尔福先生又把花园门锁上，回到楼上。他在前厅里停了停，象是决定究竟回到他自己的房间里去呢还是到圣·梅朗夫人的房间里来。莫雷尔躲在一扇门背后。瓦朗蒂娜还是一动没有动，忧愁似乎使她忘了恐惧。最终维尔福先生回到自己的房间里去了。

　　“现在，”瓦朗蒂娜说，“前门和花园门都关了，你出不去了。”莫雷尔惊愕地望着她。“现在只有一条路是安全的，”她说，“就是从我祖父的房间穿出去。”她站起身来，又说。“来。”

　　“哪儿去？”玛西梅朗问。

　　“到我祖父的房间里去。”

　　“我到诺瓦蒂埃先生的房间里去？”

　　“是的。”

　　“你真的是这个意思吗，瓦朗蒂娜？”

　　“我早就想过了。他是我在这家里的唯一的朋友，我们都需要他的帮助，来吧。”

　　“小心，瓦朗蒂娜，”莫雷尔说，有点不敢遵从姑娘的主意。“我知道我错了，我到这儿来简直是疯子的行为。你确信你比我理智清楚吗？”

　　“是的，”瓦朗蒂娜说，“我只有一件事很放心不下——就是离开我那亲爱的外婆，我本来是得守她的。”

　　“瓦朗蒂娜，”莫雷尔说，“死人本身就是神圣的。”

　　“是的，”瓦朗蒂娜说，“而且，那也只要很短的时间。”于是她越过走廊，领着莫雷尔走下一座很窄的楼梯向诺瓦蒂埃先生的房间走去，莫雷尔蹑手蹑脚跟在她的后面。他们在房门口遇到了那个老仆人。

　　“巴罗斯，”瓦朗蒂娜说，“把门关上，别让人进来。”她先进去。

　　诺瓦蒂埃正坐在他的椅子里，在谛听每一个轻微的声音，眼睛注视着门口；他看到瓦朗蒂娜，眼睛里顿时闪出了亮光。

　　姑娘的脸上带着一种严肃庄重的表情，老人吃了一惊，他那眼光里立刻露出询问的神色。

　　“亲爱的爷爷，”瓦朗蒂娜急急地说，“您知道，可怜的外祖母已经在一个钟头以前死了，现在除了您以外，再也没有人爱我了。”

　　老人的眼睛里流露出对她无限的爱怜。

　　“那么我应该把我的忧虑和我的希望都向您吐露，是不是？”

　　老人作了一个肯定的表示。

　　瓦朗蒂娜牵着马西米兰的手进来。“那么，仔细看看这位先生。”老人用略带惊奇的眼神盯住莫雷尔。“这位是马西米兰·莫雷尔先生，”她说，“就是马赛那个商人的儿子，您一定听说过的吧。”

　　“是的。”老人回答。

　　“他们家的名誉是无可指责的，而马西米兰大概还要加以发扬光大，因为他虽然还只有三十岁，却已经做到一个上尉，而且还是荣誉团的军官。”

　　老人表示记得他。

　　“啊，爷爷，”瓦朗蒂娜跪在他的面前，指着马西米兰说，“我爱他，而且只愿意属于他，要是强迫我嫁给另外一个人，我情愿毁灭我自己。”

　　从那老人的眼睛可以看出他的头脑里的许多纷乱的念头。

　　“您是喜欢马西米兰·莫雷尔先生的吧。是吗，爷爷？”

　　“是的。”老人表示。

　　“我们是您的孩子，您会保护我们反对我父亲的意志对吧？”

　　诺瓦蒂埃把目光落到莫雷尔身上，象是说：“那得看情况了。”

　　马西米兰懂得他的意思。“小姐，”他说，“你在你外祖母房间里还有一项神圣的义务得去完成，你可不可以让我跟诺瓦蒂埃先生谈几分钟？”

　　“对了。”老人的眼光说。然后他又忧虑地望着瓦朗蒂娜。

　　“您怕他不懂您的意思吗，亲爱的爷爷？”

　　“他能懂，我们常常谈到您，所以他完全知道我是怎样和您谈话的。”然后她带着一个微笑转向马西米兰，那个微笑虽然笼罩着一层忧郁的阴影，却依旧可爱，“凡是我所知道的事情，他都知道。”她说。

　　瓦朗蒂娜站起来，搬了一把椅子给莫雷尔，要求巴罗斯不要放任何人进来，温柔地拥抱了祖父一下，告别了莫雷尔，然后她就走了。为了向诺瓦蒂埃证明他的确获得瓦朗蒂娜的信任和知道他们的全部秘密，莫雷尔拿起字典、一支笔、一张纸，把它们都放在一张点着灯的桌子上。

　　“首先，”莫雷尔说，“阁下，允许我告诉您我是谁，我多么爱瓦朗蒂娜小姐，以及我是怎样为她打算的。”

　　诺瓦蒂埃表示他愿意听。这幕情景真动人——这个外表上似乎已经无用的老人却成了这对年轻、漂亮而强壮的情人的唯一的保护人、支持者和仲裁者。他那种极其高贵严肃的表情使莫雷尔很感到敬畏。于是他开始用颤抖的声音叙述他们的往事。叙述他如何认识瓦朗蒂娜，如何爱上她，以及瓦朗蒂娜如何在她的孤独和不幸之中接受了他的爱。他把他的出身、他的地位和他的财产状况都告诉他，并且时时探询那个老人的眼光，而那个眼光总是回答：“很好，说下去。”

　　“现在，”当莫雷尔结束前一部分的陈述时说，“现在我已经把我们恋爱的经过以及我的打算都告诉您了，我能不能再把我们的计划对您说？”

　　“可以。”老人表示。

　　“我们决定的办法是这样的，后门口有一辆轻便马车等在那儿，我预备带瓦朗蒂娜到我的妹妹家里，和她结婚，然后以恭敬的态度等待维尔福先生的宽恕。”

　　“不。”诺瓦蒂埃说。

　　“我们一定不能这样做？”

　　“不能。”

　　“您不赞成我们的计划？”

　　“不赞成。”

　　“另外还有一个办法。”莫雷尔说。

　　老人的眼光问道：“什么办法？”

　　“我要去，”马西米兰继续说，“我要去找到弗兰兹·伊皮奈先生，我要向他说明一切。”

　　诺瓦蒂埃的眼光继续在询问。

　　“您想知道我准备怎么做，是不是？”

　　“是的。”

　　“我要去找到他，我要把我和瓦朗蒂娜小姐之间的关系讲给他听。如果他是一个聪明高尚的人，他就会自动放弃婚约来证明这一点，那么，他就可以获得我至死不渝的感激和敬爱；如果在我向他证明他在强夺我的妻子，证明瓦朗蒂娜爱我，而且不会再爱其他任何人以后，他拒绝放弃，不论是由于势利心或是由于自尊心，就要和他决斗，在让他优先的条件下，然后我就杀死他，不然就让他杀死我。如果我胜利了，我就娶了瓦朗蒂娜，如果我被杀死，我也确信瓦朗蒂娜一定不会嫁给他。”

　　诺瓦蒂埃带着无法形容的愉快情绪注视着这张高贵而诚恳的脸，在这张脸上，忠实地显示着他语气间的种种情绪。可是，当莫雷尔的话讲完的时候，他接连闭了几次眼睛，这就是等于说“不”。

　　“不？”莫雷尔说，“您对于这第二个计划，也象对第一个一样的不赞成吗？”

　　“是的。”老人表示。

　　“但是那可怎么办呢，阁下？”莫雷尔问道。“圣·梅朗夫人临终时最后的要求，是不要耽搁那件婚事。难道我只能让事情听其自然吗？”

　　诺瓦蒂埃没有动。

　　“我懂了，”莫雷尔说，“我还得等待。”

　　“是的。”

　　“但拖下去是会把我们拖垮的，阁下，”年青人回答。“瓦朗蒂娜一个人的力量是不够的，她会被迫屈服。我到这儿来也几乎是一个奇迹，简直很难再得到这样好的机会。相信我，办法是我对您讲过的那两种，恕我狂妄，请告诉我您觉得哪一种好。您赞不赞成瓦朗蒂娜小姐把她自己托付给我？”

　　“不。”

　　“您赞成我去找伊皮奈先生吗？”

　　“不。”

　　“但是，上帝哪！我们盼望上帝会帮助我们，但究竟谁能得到这种帮助呢？”

　　老人用他的眼睛微笑了一下，不论是谁，只要和他谈谈天，他就会这样微笑。这个老雅各宾党徒的头脑里，总有点无神论的思想。

　　“靠机会吗？”莫雷尔又问。

　　“不。”

　　“靠您？”

　　“是的。”

　　“您完全懂得我吗，阁下？恕我太着急了，因为我的生命就悬在您的答复上。您可以帮助我们？”

　　“是的。”

　　“您相信一定能够吗？”

　　“是的。”

　　回答的目光是这样的坚决，至少他的意志是无可怀疑的了，虽然他的力量或许还得考虑。

　　“哦，一千次感谢您，但是，除非一个奇迹恢复了您讲话和行动能力。否则，您困住在这张圈椅上，又不能说话，又不能动，您怎么能阻止这件婚事呢？”

　　一个微笑使那老人的脸变得神采奕奕。这是在一张肌肉无法动的脸用眼睛来表现奇特的微笑。

　　“那么我必须等待罗？”那个青年人问。

　　“是的。”

　　“但那婚约呢？”

　　那同样的微笑又出现在老人脸上。

　　“您向我保证它不会签订吗？”

　　“是的。”诺瓦蒂埃说。

　　“那么甚至连婚约都不会签订了！”莫雷尔喊道。“噢，对不起，阁下？当一个人听到一个大喜讯的时候，是有权利表示怀疑的婚约不会签订？”

　　“不会。”老人表示。

　　虽然有了这种保证，莫雷尔却依旧有点怀疑。一个瘫痪的老人作出这种许诺，实在有点令人无法相信，这或许并不是他意志力强盛的表现而是他脑力衰弱的结果。傻子因为知道自己痴呆，答应办到非他的力量所能及的事情，这不是常有的事吗？气力弱小的人常常自夸能举重担，胆小的人自夸能打败巨人，穷人老是说他曾花掉多少财宝，最低贱的佃农，当他自吹自擂的时候，也会自称为宇宙大神。不知道诺瓦蒂埃究竟是因为懂得那个青年人的疑心呢，还是因为他还尚未十分相信他已顺从他的意见，他始终坚定地望着他。

　　“您有什么意思，阁下？”莫雷尔问道——“希望我重新向您申明一遍，说我愿意平心静气地等待吗？”

　　诺瓦蒂埃的眼光依旧坚定地盯着他，象是说单是申明还不够，那个眼光从他的脸上移到他的手上。

　　“要我向您发誓吗，阁下？”马西米兰就这样问。

　　“是的。”老人用同样庄严的态度表示。

　　莫雷尔看出老人极其看重那个誓言。他举起一只手。“我凭我的人格向您发誓，”他说，“关于去找伊皮奈先生的那件事情，我一定等待您的决定。”

　　“很好！”老人的眼睛说。

　　“现在，”莫雷尔说，“您是要吩咐我告退了吗？”

　　“是的。”

　　“我不再去见瓦朗蒂娜小姐了？”

　　“是的。”

　　莫雷尔表示他愿意服从。“但是，”他说，“首先，阁下，您允不允许您的孙女婿，象刚才您的孙女儿那样吻您一下？”

　　诺瓦蒂埃的表情他不会误解的。那个青年人在老人的前额上吻了一下，就吻在瓦朗蒂娜刚过吻过的那个地方。然后他向老人鞠一躬，告退出去。他在门外找到巴罗斯。瓦朗蒂娜刚才吩咐过他在门外等候莫雷尔。他把莫雷尔沿一条黑弄堂，领他走到一扇通向花园的小门口。莫雷尔很快就找到他进来的地点，他攀着树枝爬上墙顶，借助梯子的帮助，一会儿就已经到了那片苗蓿田里，他的轻便马车依旧等在那儿。他跳上马车。虽然喜怒哀乐的各种情感搅得他十分疲倦，但他心里却舒坦多了。午夜时分他回到密斯雷路，回到卧室一头倒在床上，就象一个喝得酩酊大醉的人那样睡着了。

　　（第七十三章　完）

第七十四章　维尔福家族之墓

　　两天以后，早晨十点钟的光景，维尔福先生的门前聚集着很大的一群人。一长列丧车和私家马车从圣·奥诺路一直伸展到庇比尼路。在诸多马车里，有一辆车子的样式非常古怪，看来象是从外地来的。那是一种带蓬的大车，车身是黑色的，是最先来参加送葬的车子之一。有人问这是怎么一回事。据打听的结果，原来真是巧合得出奇：圣·梅朗侯爵的遗体就在这辆车子里，人们最初以为只来为一个人送丧，现在却要跟在两具尸体后面走了。圣·梅朗侯爵是国王路易十八和查理王十世最忠实的大臣之一，他的朋友很多；这些，再加上应维尔福的社会声望而来的一批人，就成了很大的一群。

　　当局得到通知，准许两件丧事同时举行，第二辆柩车装饰得极其华丽，车一驶到维尔福先生门口，里面的那口棺材就搬进那辆柩车里。维尔福先生早就在拉雪兹神父墓地选好了家墓，准备安葬他的家属，这两具遗体就葬在那儿。可怜的蕾妮早已等在那儿，十年的分别以后，现在她又可以和她的父母相聚在一起了。巴黎人永远是好奇的，看见大出丧老是很爱激动，他们带着宗教的虔敬，目送着那壮观的行列陪伴着这两个老贵族到他们最后的安息地去。两个以最忠实可靠、最坚守传统习惯和信仰最坚定著称的老贵族。在一辆丧车里，波尚、阿尔贝和夏多·勒诺在谈论侯爵夫人的猝死。

　　“去年我还在马赛见过圣·梅朗夫人，”夏多·勒诺说，“我还以为她可以活到一百岁呢，因为她身体极好，头脑很活跃，身子骨也很棒，她有多大年龄了？”

　　“弗兰兹告诉我，”阿尔贝答道，“她有七十岁了。她不是死于年老衰弱而是愁死的，侯爵的死她非常悲痛，自从侯爵死后宁主义的基本原理同中国革命具体实践相结合，形成了适合，她的理智似乎始终没有完全恢复过。”

　　“但她是生什么病死的呢？”波尚问道。

　　“据说是脑充血，也许是中风，那两种病症差不多的，是不是？”

　　“差不多。”

　　“中风是不大可能，”波尚说，“我曾见过圣·梅朗夫人一两次，身材很矮很瘦，是一个神经质而不是多血质的人。象圣·梅朗夫人这样的体质，不可能因悲哀过度而中风的。”

　　“总而言之，”阿尔贝说，“不论杀死她的是疾病还是医生，维尔福先生，说得确切些，我们的朋友弗兰兹，是要继承一笔很可观的遗产，我相信他因此每年可以增加八万里弗的收入。”

　　“等到那个老雅各宾党徒诺瓦蒂埃去世的时候，他的财产还可以再加一倍。”

　　“那真是一个意志顽强的老爷爷，”波尚说——“就象贺拉斯说的‘意志坚强的人’。我想，他一定和死神有协定，要看到所有的子女落葬。他很象一七九三年的那个老国民议会议员，这人在一八一四年对拿破仑说：‘您之所以失败，是因为您的帝国一是棵年轻的花草，由于生长得太快，所以茎子特别脆弱。请把共和国作为一个支柱，让我们养好了气力再回到战场上去，我保证您可以拥有五十万军队，再来一次马伦戈大捷和第二次的奥斯特利茨战役。观念是会绝灭的，陛下，它们有时会打一个嗑睡，但在完全睡醒以后，比睡着以前更强劲有力。”

　　“在他看来，”阿尔贝说，“观念和人似乎是一样的东西。有一件事情我不理解——弗兰兹·伊皮奈怎么能守着一位不能和他的妻子分离的太岳父？日子可怎么过？但弗兰兹在哪儿？”

　　“在最前面的那辆车子里，跟维尔福先生在一起，维尔福先生已经把他当作家庭的一员了。”

　　在所有的车子里，人们的谈话几乎都是一样的。这两个人死得这样突然，而且这样迅速地接连到来，所以每一个人都很奇怪，但谁都没有怀疑过什么，阿夫里尼先生在黑夜里告诉维尔福先生的那种可怕的秘密，更没有人想过，大约一小时他们到达了坟场。天气温和而晦暗，很适宜于举行葬礼。

　　在那一群向家墓拥过去的人堆里，夏多·勒诺认出了莫雷尔，他是独自乘着一辆轻便马车来的。他的脸色很苍白，正在无言地沿着那条两旁水松夹持的小径走着，“你在这儿！”夏多·勒诺挽住那青年上尉的胳膊说。“你是维尔福的朋友吗？我怎么从来没有在他的家里碰到过你呢？”

　　“我并不认识维尔福先生，”莫雷尔答道，“但我认识圣·梅朗夫人。”

　　这时，阿尔贝和弗兰兹上来了。“时间和地点实在并不适宜于作介绍，”阿尔贝说，“但我们不是迷信的人。莫雷尔先生，允许我给您介绍弗兰兹·伊皮奈先生。他是一位有趣的旅伴，我曾和他一同周游过意大利。我亲爱的弗兰兹，这位是马西米兰·莫雷尔先生。当我不认识你的时候，我们就是好朋友了，很快你就会知道，凡是我要说到友爱、机智、和蔼的时候，都会提及他的名字。”

　　莫雷尔犹豫了一会儿。对方是他暗中的仇敌，如果他用热情的态度向他招呼，这未免太虚伪了；但他又想起他的诺言和眼前的形势，他勉强掩饰住他的情绪，向弗兰兹鞠了一躬。

　　“维尔福小姐很悲伤吧，是不是？”德布雷问弗兰兹说。

　　“悲伤极了，”他答道，“今天早晨她的脸色非常的苍白，我简直认不出她了。”

　　这几句表面上很简单的话刺痛了莫雷尔的心。那么这个人见过瓦朗蒂娜，而且还和她说过话！这位高傲的年轻军官用了他的全部意志力才阻止了破坏自己的诺言。他挽起夏多·勒诺的胳膊向坟墓走去，送丧的人已经把那两具棺材抬进墓室里面去了。

　　“这个‘住处’很富丽堂皇，”波尚望着那座大坟说，“这是一座冬夏兼宜的宫殿。将来，到适当的时候，你也是要进去的，我亲爱的伊皮奈，因为你不久就要成为那个家庭的一员了。而我，象一个哲学家，喜欢有一间小小的乡下房子，在那些树底下盖一间茅庐，我不愿意在我自己的身体上面压上这么许多大石头。临死的时候，我要把伏尔泰写给庇隆［庇隆（一六八九—一七七三），法国诗人和剧作家。——译注］的那句话，‘到乡下去吧，一了百了。’说给我周围的人听。不过别去考虑这些，弗兰兹，横竖继承财产的是你的太太。”

　　“波尚，”弗兰兹说，“你这个人真叫人受不了。政治使你对一切都采取嘲笑的态度，而操纵这些事务的人都有什么都不相信的习惯。当你有幸和普通人在一起，并且有幸能暂时离开政治的时候，设法去找回你那颗友爱的心吧，你在到众议院或贵族院去的时候，大概把它和你的手杖一同丢什么地方了。”

　　“哦！我的上帝！”波尚说，“生命是什么？是在通向死神的候见室里短暂的停留。”

　　“我讨厌波尚。”阿尔贝说，说着就拉着弗兰兹走开了，让波尚去和德布雷讲完他那篇看破红尘的议论。

　　维尔福的家墓由白色的大理石筑成，是一座正方形的建筑物，高约二十呎，内部是隔开的，分别属于圣·梅朗和维尔福两个家庭，每一间都有一扇门同外面相通。有些人家的坟墓象是那种下等的五斗柜，墓穴象抽屉似的堆叠着。每一隔墓穴的前面刻上几行字，活象是一张铭牌。但维尔福的家墓却不然，从那青铜的墓门里望进去，先看见一间肃穆的前厅，墓室和前庭之间还隔了一堵墙，一扇门通入维尔福家的墓穴，一扇门通圣·梅朗家的墓穴。在那里面，他们可以尽情宣泄悲哀，即使有无聊的游客到拉雪兹神父墓地来举行野餐，即使情人们来这儿幽会，也不会打扰他们。

　　两具棺材抬进了右边的墓室，放在事先准备好的抬架上，只有维尔福、弗兰兹和少数几个近亲进入那个墓穴。

　　宗教的仪式都已在墓前举行，而且也没有举行什么演讲，所以送葬的人群很快就散了开；夏多·勒诺、阿尔贝和莫雷尔走一条路，德布雷和波尚走另外一条路。弗兰兹和维尔福先生在坟场门口等着莫雷尔借口逗留了一会儿，他看到弗兰兹和维尔福先生一同走进一辆马车，心里就觉得他们将进行一场密谈对他来说这是一个不祥的预兆。在回巴黎去的道路上而虽然与夏多·勒诺和阿尔贝同坐在一车马车里，但他们一路谈了些什么他却不知道。

　　当弗兰兹快向维尔福先生告辞的时候，维尔福说：“我什么时候可以再见到您？”

　　“随便您什么时候都可以，阁下。”弗兰兹回答。

　　“愈早愈好。”

　　“我悉听您吩咐，阁下。我们一起回去好吗？”

　　“如果那不会扰乱您的计划的话。”

　　“绝对不会。”

　　于是这一对未来的翁婿就跨进同一辆马车，莫雷尔看着他们经过，心里非常烦燥、这种烦躁是有理由的。维尔福和弗兰兹回到圣·奥诺路。检察官不去看他的妻子和女儿，急急地走进他的书房，让年轻人坐在椅子上。“伊皮奈先生，”他说，“允许我提醒你，虽然乍一看也许会觉得现在这个时间选择得非常不合适，但我们是应该服从死者的旨意。圣·梅朗夫人在她的灵床上所表示的旨意，就是，瓦朗蒂娜的婚事不要耽搁。您知道，死者的一切事务都已办理得井井有条，在她的遗嘱里，她把圣·梅朗家的全部财产都留给了瓦朗蒂娜；律师昨天把那些文件给我看过了，我们可以凭此详详细细地草拟婚约。公证人就是圣·奥诺路波伏广场的狄思康先生。”

　　“阁下，”伊皮奈先生答道，“瓦朗蒂娜小姐现在正非常悲痛，也许她还没有想到出嫁的事情，真的，我担心——”

　　“瓦朗蒂娜最愉快的事情，”维尔福先生插进来说，“莫过于完成她外婆的遗训，那方面不会有什么阻碍，我向您保证。”

　　“既然如此，”弗兰兹答道，“我这一方面也不会有什么阻碍，时间尽可以随您安排，这件事情我已经答应过，我很高兴能履行我自己的诺言。”

　　“那么，”维尔福说，“一切都准备好了，婚约本来在三天以前就可以签订。不用再等了，我们今天就可以签订婚约。

　　“但现在是在服丧期呀！”弗兰兹迟疑地说。

　　“请放心，”维尔福回答。“舍下对于礼制决不会疏忽。在那三个月服丧期里，维尔福小姐可以到圣·梅朗去，住在她的庄园里，我说‘她的庄园’，因为那处产业已经属于她了。

　　在一个星期之内，如果您愿意的话，就可以在那儿成婚，我们不铺张，也不请客。圣·梅朗夫人希望她的外孙女儿在那里结婚。婚礼完毕以后，阁下，您就可以回到巴黎来，而您的妻子则由她的继母陪她一同度过她的服丧期。”

　　“就按您的意见吧，阁下。”弗兰兹说。

　　“那么，”维尔福先生答道，“请稍候，半小时以后，瓦朗蒂娜就可以到客厅里来。我派人去请狄思康先生，我们在分手以前先把婚约读一遍，签字以后，今天晚上维尔福夫人就陪瓦朗蒂娜到她的庄园去，我们在一星期之内去那儿，给你们完婚。”

　　“阁下，”弗兰兹说，“我有一点请求。”

　　“什么请求？”

　　“我希望阿尔贝·马尔塞夫和莱罗尔·夏多·勒诺能参加这次的签约仪式，您知道他们是我的证人。”

　　“半个钟头的时间已尽够通知他们了，您亲自去找他们还是派人去？”

　　“我愿意自己走一趟，阁下。”

　　“那么我希望您在半小时内回来，男爵，瓦朗蒂娜那时也可以准备好了。”

　　弗兰兹鞠了一躬，走了出去。房门刚关上，维尔福先生就派人去叫瓦朗蒂娜，要她在半小时内到客厅去，他希望公证人、伊皮奈先生和他的证人也能在那个时间以内赶到。这个消息顿时轰动了全家，维尔福夫人不肯相信，瓦朗蒂娜犹如遭了雷击，她回下张望寻找救兵。她本来想下楼去找她的祖父，但她在楼梯上遇到维尔福先生，维尔福挽住她的胳膊，把领她到客厅里去。在候见室里，瓦朗蒂娜遇到巴罗斯，她绝望地望着那个老仆人。一会儿，维尔福夫人带着小爱德华进客厅来了。她显然也分尝了家庭的悲哀，她的脸色苍白，看上去很疲倦。她坐下来，把爱德华抱在膝头上，不时痉挛地把这个孩子紧抱在她的胸前，似乎她的整个生命都已集中在儿子身上了。不久，他们听到有两辆马车驶进前庭。一辆是公证人的，一辆则载着弗兰兹和他的朋友。这会儿，人都到齐了，瓦朗蒂娜的脸色苍白，浅蓝色太阳穴上的青筋隐约可见，不仅环绕了她的眼圈，而且延伸到了她的脸颊，弗兰兹也深深被感动了。夏多·勒诺和阿尔贝互相惊愕地望着对方；刚才结束的葬礼似乎并不比快要开始的这一场更凄惨。维尔福夫人坐在一幅天鹅绒帷幕的阴影里，而且因为她一直俯身朝向坐在膝上的孩子，所以从她脸上的表情很难看她在想什么。维尔福先生跟平常一样，毫不动容。

　　公证人按照惯例，把文件摆在桌子上，在一张圈椅里坐下来，举起他的单眼镜，转向弗兰兹。“您是不是弗兰兹·奎斯奈尔先生，伊皮奈男爵？”他问道，尽管他知道而且知道得十分清楚。

　　“是的，阁下。”弗兰兹回答。

　　公证人欠了欠身。“那么，阁下，我应维尔福先生的请求，得通知您一声：您和维尔福小姐的婚事，改变了诺瓦蒂埃先生对他孙女儿的情感，已把他本来预备遗赠给她的财产进行了让与。但我有必要补充，现在既已全部赠让，所以那份遗嘱在法律上可以宣判无效。”

　　“是的，”维尔福说，“但我要提醒伊皮奈先生，在我在世的期间，家父的遗嘱是不能更改。因为我的地位绝对不容许招惹一丝谗谤。”

　　“阁下，”弗兰兹说，“这样的一个问题竟当着瓦朗蒂娜小姐的面提出，我深表遗憾，我从来没有问过她的财产数目，而且不论她的财产多少，总要比我的多。我以能和维尔福先生联姻为幸，我所寻求的只是幸福。”

　　瓦朗蒂娜暗地里很感谢他，两滴眼泪无声地滚下她的脸颊。

　　“而且，阁下，”维尔福对他的未来女婿说，“您除了在这方面受了一部分损失以外，这一份出人意料的遗嘱对您个人并没什么恶意，这完全是诺瓦蒂埃先生脑力不济的缘故。他所不高兴的，并不是因为瓦朗蒂娜小姐要嫁给您，而是因为她要嫁人，不论她嫁给哪一个人，他都会同样伤心的。老年人是自私的，阁下，维尔福小姐一向是诺瓦蒂埃先生忠实的侣伴，当她成为伊皮奈男爵夫人的时候，就不能再时时陪他了。家父的处境很不幸，由于他的脑力不济，理解力贫乏，所以许多事情我们无法和他谈，我确信在目前这个时候，虽然诺瓦蒂埃先生知道他的孙女快要结婚，但她一定把他未来孙女婿的名字都忘记了。”

　　维尔福先生说完这篇话，弗兰兹鞠了一躬，但他的话还没有出口，房门忽然打开，巴罗斯出现了。“诸位，”他说，他的语气异常坚决，在这种情况下，他不象是一个仆人在对他的主人说话——“诸位，诺瓦蒂埃先生希望立刻和弗兰兹·奎斯奈尔先生、伊皮奈男爵谈一次话。”他也象公证人一样，为避免找错了人，把入选的新郎的全部头衔都背了出来。

　　维尔福吃了一惊，维尔福夫人让她的儿子从他的膝头上溜下来。瓦朗蒂娜站起身来，脸色苍白，哑口无言，象是一尊石像。阿尔贝和夏多·勒诺互相对望着，比第一次更惊愕。

　　公证人也呆望着维尔福。

　　“这是不可能的，”检察官说，“这个时候伊皮奈男爵不能离开客厅。”

　　“我的主人诺瓦蒂埃先生就是在这个时候希望和弗兰兹·伊皮奈先生谈一件重要的事情。”巴罗斯用同样坚决的语气回答。

　　“那么，诺瓦蒂埃爷爷现在能够讲话啦。”爱德华说，还是象往常那样肆无忌惮。可是，就连维尔福夫人听到他这句话都没有笑一下，每一个人的脑子里都杂乱无章，客厅里的气氛变得异常严肃。

　　“对诺瓦蒂埃先生说，”维尔福说，“他的要求无法满足。”

　　“那么诺瓦蒂埃先生向这几位先生宣布，”巴罗斯说，“他要叫人抬他到客厅里来。”

　　大家惊讶到了极点。维尔福夫人的脸上露出一丝难以觉察的微笑。瓦朗蒂娜本能地抬起头来，看着天花板，心里在感谢上帝。

　　“你去看一看，瓦朗蒂娜，”维尔福先生说，“去看看你的祖父这次又有什么新花样。”瓦朗蒂娜急忙向门口走去。但维尔福先生忽然又改变主意。

　　“等一下！”他说，“我和你一起去。”

　　“原谅我，阁下，”弗兰兹说，“据我看，既然诺瓦蒂埃先生派人来找我，就应该由我满足他的要求。而且，我还没有拜见过他，我很高兴能向他表达我的敬意。”

　　“阁下，”维尔福说，态度显然很不安，“请不必劳驾。”

　　“宽恕我，阁下，”弗兰兹用一种坚决的口气说。“我很想向诺瓦蒂埃先生证明，他对我的反感是大错特错的，而且不论他对我的成见有多深，我决心要用我恳挚的情意来打消它，所以我不愿意丧失这个解释的机会。”他不理会维尔福的话，站起来跟着瓦朗蒂娜走了出去；瓦朗蒂娜飞也似地跑下楼梯，高兴得象一个落海的水手发现了一块可以攀附的岩石一样。

　　维尔福先生跟在他们的后面。夏多·勒诺和马尔塞夫又一次交换眼光，愈来愈感到莫名其妙了。

　　（第七十四章　完）

第七十五章　会议纪要

　　诺瓦蒂埃身穿黑衣服，坐在他的圈椅里准备接见他们。当他期待着的三个人进来以后，他看看门，他的跟班就立刻把门关上。

　　瓦朗蒂娜掩饰不住内心的喜悦。“记住，”维尔福对她耳语说，“如果诺瓦蒂埃先生想推迟你的婚事，我不许你弄清楚他的意思。”

　　瓦朗蒂娜红了红脸，但没有说什么。维尔福走近到诺瓦蒂埃跟前。“您要求见见弗兰兹·伊皮奈先生，”他说，“现在他来了。我们都希望他来拜见您一次，我相信在这次拜见以后，您就会理解您反对瓦朗蒂娜的婚事多么没有根据。”

　　诺瓦蒂埃只用目光作回答，他那种目光使维尔福的血液立时冷却下来。他用他的眼睛向瓦朗蒂娜给了一个示意，要她走过去。幸而她和她的祖父向来是谈得开的，所以没过多久她就明白了他要的东西是一把钥匙。然后他的眼光落到放在两个窗口之间的一只小柜子的抽屉上。她打开那抽屉，找到一把钥匙。她知这就是他所要的东西经验论。学说中还有不少辩证法的因素。力图把机械唯物论，她接下又去注意他的眼睛，他的目光转到一张旧写字台上，这只写字台早已为人忽视，以为里面不过藏着一些无用的文件。

　　“要我打开写字台吗？”瓦朗蒂娜问。

　　“是的。”老人说。

　　“开抽屉？”

　　“对。”

　　“边上的那些吗？”

　　“不。”

　　“中间的那个？”

　　“是的。”

　　瓦朗蒂娜打开抽屉，拿出一卷文件。“您要的是这个吗？”

　　她问。

　　“不。”

　　她把其他所有文件都一样一样拿出来，直到抽屉都拿空了。“抽屉全都空了。”她说。

　　诺瓦蒂埃的眼光盯到字典上。

　　“好的，我懂了，爷爷。”那青年女郎说。

　　她一个一个字母的指着找。指到Ｓ这个字母上，老人就止住她。她翻开字典，一直到“暗隔”这个字。

　　“啊！抽屉里有暗隔吗？”瓦朗蒂娜说。

　　“是的。”诺瓦蒂埃表示。

　　“有谁知道这事？”

　　诺瓦蒂埃望着仆人出去的那扇门。

　　“巴罗斯？”她说。

　　“是的。”

　　“我去把他叫来吗？”

　　“是的。”

　　瓦朗蒂娜到门口去叫巴罗斯。维尔福看得不耐烦极了，汗珠从他的前额滚下来，弗兰兹呆在一边。那个仆人来了。

　　“巴罗斯，”瓦朗蒂娜说，“祖父叫我打开写字台的那个抽屉，里面有一层暗隔，你知道怎么打开它，请你弄开好吗？”

　　巴罗斯望着那个老人。

　　“听她的。”诺瓦蒂埃聪明的眼光说。

　　巴罗斯在一暗扭上按动了一下，抽屉的假底脱落了下来，他们见到里面有一卷用黑线缠着的文件。

　　“您要的是这样东西吗，老爷？”巴罗斯问。

　　“是的。”

　　“让我把这些文件交给维尔福先生？”

　　“不。”

　　“给瓦朗蒂娜小姐？”

　　“不。”

　　“给弗兰兹·伊皮奈先生？”

　　“是的。”

　　弗兰兹很是吃惊，他向前了一步。“给我，阁下？”他说。

　　“是的。”

　　弗兰兹从巴罗斯的手里把文件接过来，眼光落到包皮纸上，念道：我过世之后，把这包东西交给杜兰特将军，再由杜兰特将军传给他的儿子，嘱其妥善保存，为其中藏有一份最最重要的文件。”

　　“噢，阁下，”弗兰兹问道，“您想让我怎么处理这卷文件呢？”

　　“肯定是要您原封不动地保管起来。”检察官说。

　　“不！”诺瓦蒂埃急切地说。

　　“您想让他把它念一遍吗？”瓦朗蒂娜说。

　　“是的。”老人回答。

　　“您懂了吗，男爵阁下，家祖父希望您把这卷文件念一遍。”瓦朗蒂娜说。

　　“那么我们就坐下来吧，”维尔福不耐烦地说，“这可要花一些时间。”

　　“坐。”老人的眼光说。

　　维尔福在一张椅子上坐下来，但瓦朗蒂娜仍然站在她祖父旁边，弗兰兹站在他前面。“念吧，”老人的眼睛说。弗兰兹撕开封套，在无比深沉的静寂中，念道：“摘自一八一五年二月五日圣·杰克司街拿破仑党俱乐部会议录。”

　　弗兰兹顿了一顿。“一八一五年二月五日！”他说，“这是家父被害的日子。”

　　瓦朗蒂娜和维尔福都一时哑口无言，只有老人的目光似乎明明白白地说道：“往下念。”

　　“可是，”他说：“家父是在离开这个俱乐部以后才失踪的。”

　　诺瓦蒂埃的眼光继续说：“念呀。”

　　他又继续念道：署名证人炮兵中校路易士·杰克·波尔贝、陆军准将艾蒂安·杜香比及森林水利部长克劳特·李卡波声明：二月四日，接到厄尔巴岛送来的一封函件，向拿破仑党俱乐部推荐弗莱文·奎斯奈尔将军，略谓自一八○四年到一八一四年间，将军始终在圣上麾下服务，路易十八最近虽封他为男爵，并赐以伊皮奈采邑一处，但据说他仍旧对拿破仑皇朝忠心不二。因此有了一张条子送给了奎斯奈尔将军，邀他出席第二天（五日）的会议。条子上没有明写开会地点的街名及门牌号码，也没有署名，只是通知将军，要他在九点钟的时候作好准备开会，有人自会来拜访他。历次的会议都在那个时候开始，一直到午夜。九点钟的时候，俱乐部主席亲自前去拜访，将军已经准备好了。主席告知他，这次邀请他赴会，有一个条件，就是他绝不能知道开会的地点，他的眼睛得蒙起来，保证绝不扯开绑带。奎斯奈尔将军接受了这个条件，并以人格担保绝不想去知道他们所经的路线。将军的马车已经备好，但主席告诉他不能用那辆车子，因为如果车夫可以睁大眼睛认他所经过的街道，那么蒙住主人的眼睛就是多余了。‘那么得怎么办才好呢？’将军问。‘我的马车在这儿，’主席说。‘那么，您却这样信任您的仆人，甚至可以把一个不能让我知道的秘密交托给他吗？’‘我们的车夫是俱乐部的一个会员，’主席说，‘给我们驾车的是一位国务顾问呢。’‘那么我们还有一个危险，’将军大笑着说，‘可能翻车。’我们认为这种玩笑的态度证明将军出席这次会议绝无被迫的嫌疑，而是他自愿前往的。他们坐进马车以后，主席向将军提醒他做的誓言，要把眼睛蒙起来，他并不加以反对。路上，主席看见将军好象有移动那条手帕的念头，就提醒他的誓言。‘没错。’将军说。马车在一条通往圣·杰克司街去的小弄前面停住。将军扶着主席的胳臂下了车，他不清楚主席的身分，还以为他不过是俱乐部的一个会员；他们穿过那条小弄，上了二楼，走进会议厅。讨论已经开始。会员们由于知道那天晚上要介绍一个新会员，所以全体出席。到了屋子中间，他们请将军解开他的手帕，他立刻照办。直到现在，这个社交团体他才知道它的存在，但他却在这个团里见到那么多熟悉的面孔，所以他好象很显得惊讶。他们询问他的政治见解，他只是回答说，那封厄尔巴岛来的信应该已经告知他们了——”

　　弗兰兹中断他自己朗读，说：“家父是一个保皇党，他们毫无必要询问他的政见，这个大家都知道。”

　　“我敬重令尊也正因为这一点，我亲爱的弗兰兹先生。”维尔福说，“观点相同的人很容易成为朋友。”

　　“念呀。”老人的眼光继续说。

　　弗兰兹继续念道：“于是主席就让他说得更明确一点，但奎斯奈尔先生回答说，他希望先知道他们要他做些什么事情。于是他们就把厄尔巴岛来的那封信的内容告诉他，那封信将他推荐给俱乐部，认为他也许可以加强他们党的利益。其中有一段讲到波拿巴的返回，并且说另有一封更详细的信托埃及王号带回来，那艘船属于马赛船商莫雷尔，船长对圣上十分忠心。在这期间，这位他们把他当作一个可以信赖的如兄弟一样带来的将军，始终隐约现出厌恶不满的态度。当那封信读完的时候，他依然紧皱着眉头，默默地一言不发。‘唉，’主席问道，‘您对于这封信有什么话要说吗，将军？’‘我说，我在不久以前刚刚宣誓效忠路易十八，现在要我为了废皇来破坏自己的誓言，那未免太唐突了。’这个答复再明显不过了，他的政见已经没有丝毫可怀疑的余地。‘将军’，主席说，‘我们不承认有国王路易十八，也不承认有一位废皇，只承认被暴力和叛逆驱逐出他的法兰西帝国的圣上陛下。’‘原谅我，诸位’，将军说，‘你们或许可以不承认路易十八，但是我却承认，因为他封我做了男爵和元帅，我永远不会忘记我能获得这两项殊荣，归功于他的荣归法国。’‘阁下，’主席用一种严肃不过的口吻说，一边说，一边站起身来，‘您说话得小心点儿，您的话明白无误地告诉我们：在您的事情上，厄尔巴岛上的人是给骗了，而且我们也给骗了。我们对您的这番交往，证明我们很信任您，而且以为您拥有着一种足可以使您留光的政见。现在我们发觉我们错了。一个衔头和一次晋级已使您忠于我们想要推翻的那个政府。我们并不强迫您帮我们什么——我们绝不勉强拉人参加我们中间来，但我们要强迫您作光明正大的行为，即使您本意不情愿那么做。’您所谓光明正大的行为，就是知道了你们的阴谋而不把它泄漏出去，但我认为这样做，就成了你们的同谋犯。您看，我可比您坦诚。’”

　　“啊，我的父亲！”弗兰兹又中断下来说。“我现在明白他们为什么要谋害他了。”

　　瓦朗蒂娜情不自禁地朝那个青年人瞥了一眼，那个青年的脸上正洋溢着热情的孝思，看上去十分可爱。维尔福在他的背后走过来走过去。诺瓦蒂埃注视着每一个人的表情，仍保持着他那种凛然威严的神气。弗兰兹的目光又回落到原稿上，继续念道：“‘阁下，’主席说，‘您参加这次集会，是我们请来的，不是强迫你来的。我们建议您蒙住眼睛，您接受了。您在答应这两个要求的时候，心里很清楚：我们并不愿意保留路易十八的王位，不然，我们就用不着这样小心以躲避警务部的监视了。您戴着一个假面具来这里发现了我们的秘密，然后又把那个假面具撕下来，要毁掉信任您的那些人，如果我们让您那么去做，那未免太宽大无边了。不行，不行，您必须首先起誓，究竟您是效忠于现在当政的那个短命国王，还是效忠于皇帝陛下。’‘我是一个保皇党，’将军答道，‘我曾宣誓尽忠于路易十八，我决心信守这个誓言。’这几句话引起了全场骚动；有几个会员显然已经开始用什么办法来让将军后悔他自己的鲁莽。主席又站了起来，在恢复了肃静以后，说：‘阁下，您是一个严肃智慧的人，决不会不明白我们眼前这种状况的后果，您的诚实已经告诉我们应该向您提出什么条件。所以，您必须以您的人格发誓，绝不泄漏您所听到的一切。’将军用手握着剑柄，喊道：‘如果你们要讲人格，首先就不要破坏人格的基本条件，不要用暴力来强求任何东西。’‘而您，阁下，’主席很镇定地说，他的镇定比将军的愤怒更加可怕、‘不要用手动您的剑，我忠告您。’将军略感不安地向四周环顾：他并不让步，而汇集了他的全部力量。‘我不发誓。’他说。‘那么您必须死。’主席平静地回答。伊皮奈先生的脸色变得十分苍白。又一次环顾四周；有几个俱乐部的会员在交头接耳，窃窃私议，在大氅底下摸他们的武器。‘将军，’主席说，‘您不用慌。这里的人都是有人格的，我们在采取不得已的极端手段以前，先要尽量说服您；但您说过，这儿的人都是叛徒，您掌握着我们的秘密，您必须把它交给我们。’这几句话之后，是一片意义深长的寂静，因为将军并没有答复。‘把门关上。’主席对守门的人说。这句话跟着的还是死一样的静寂。之后将军往前跨几步，竭力控制他自己的情感。‘我有一个儿子，’他说，在我发觉只身处在一群暗杀者中间的时候，我必须为他考虑。’‘将军，’大会的主人用一种高贵的神情说，‘一个人可以侮辱五十个人，是弱者的特权。但他使用这种特权是不妥当的。听从我的忠告，起誓吧，不要再侮辱。’将军的锐气又给主席的威仪挫败了，他迟疑了一下儿，然后走到主席台前。‘用什么形式？’他说。‘我想这样：“我以我的人格发誓，我于一八一五年二月五日晚上九时至十时间所闻的一切，绝不向任何人泄露，如违此誓，甘愿身死。”’将军神经质地打了一个寒颤，好象大为感动，一时说不出话；然后他克制住那种很明显表露出来的厌恶感，道出那个他所要立的誓言，但他的声音如此之低，简直难以听清。大多数会员都坚持要他清清楚楚地重复一遍，他也照办了。‘现在可以允许我退席了吗？”他说。主席站起身来，指派三个会员陪着他，先是蒙上将军的眼睛，然后和他一起走进马车。那三名会员之中，其中一个就是为他们赶车到那儿去的车夫。‘您要我们送您到什么地方？’主席问。‘随便什么地方都可以，只要不再见到你们就行。伊皮奈先生回答。‘请您放明白点，阁下，’主席答道，“您现在不是在会场里了，现在大家都各人是各人，不要侮辱他们，否则您要后果自负。’但伊皮奈先生不听这些话，继续说：‘你们在你们的马车里还是跟在你们的会场里一样勇敢，因为你们还是四对一。’主席喊住马车。他们这时已到奥米斯码头，那儿有石级通到河边。‘你们为什么在这儿停车？’伊皮奈问。‘因为，阁下，’主席说，‘您侮辱了一个人，而那个人在没有得到体面的补偿以前，不想再往前走一步了。’‘又想进行暗杀吗？’将军耸耸肩说。‘别嚷，阁下，您是希望我把您看作一个懦夫，而用弱者的身分当挡箭牌吗。您只身一人，对付您的也只一个人。您身上有一把剑，我的手杖里也有一把。您没人作证；这几位先生中有一位可以听您吩咐。现在，如果您愿意的话，请摘掉您的蒙眼带吧。’将军把他眼睛上的手帕扯下来。‘我终于可以看清我的对手是谁了。’他说。他们打开车门，四个人都走了出来。”

　　弗兰兹再一次停下来，擦一把额头上的冷汗；他父亲死时的详细情形直到那时为止仍然还是一个谜，现在让这个做儿子的浑身颤抖、脸色苍白地把它大声念出来，的确产生使人感到一种动人心魄的气氛。瓦朗蒂娜紧攥着她的双手，象是在祈祷。诺瓦蒂埃带着一极其轻视和高傲的神情看着维尔福。弗兰兹继续念道：“前面我们说过，那天是二月五日。三天以来，天气却非常寒冷，石级上结着一层冰。将军身材高大结实，主席把有栏杆的那一边让给他，以便他可以扶栏走下去。两个证人跟在后面。这是一个没有月亮的夜晚。从石级到河边的这一段路面上盖满了雪和霜。其中一个证人到附近的一艘煤船上去借了一盏灯笼，他们在灯光下检验武器。主席的那把剑很简单，就象他所说的，就是套在他手杖里的那一把；他的剑比将军的短五叶，而且没有护手把。将军建议拿两把剑来抽签，但主席说，他是挑战一方，而且在他挑战的时候，本来想每人都用他自己的武器。两个证人却极力要求抽签，但主席命令他们不要多说话。灯笼放到地上，两方敌手站好步位，决斗便告开始。灯光令两把剑看起来象是闪耀电光的，至千人，他们几乎看不清楚，黑暗实在太浓了。伊皮奈将军原被公认为陆军中最好的剑手之一，但他在攻击的时候由于让对方逼得太紧，所以没能刺中他的目标，而跌了一交。证人们以为他死了，但他的对手知道自己的剑没有刺中他，便伸手扶他起来。这种情形非但没有让将军平静下来，反倒激怒了他，他向他的敌手冲过去。但他的对手一剑都不曾虚击。将军三次中剑，三次倒退；他觉得自己给逼得太被动，就再一次采取攻势。击到第三剑时，他又跌倒了。他们以为他又是象一次那样滑倒的。证人们见到他倒下不动，就走过去想扶他起来，但去抱他身体的那一位证人觉得他的手上粘到一种温热潮湿的东西——那是血。将军本来几乎已给昏死过去，这时又苏醒过来。‘啊！’他说，‘他们派了一个剑术大师来和我决斗。’主席并不作声，走近那个提灯笼的证人，撩起他的衣袖，把他手臂上受的两处伤亮给他看；然后解开他的上装，打开背心的纽扣，露出身侧受到的第三处剑伤。可他连哼都没有哼一声。五分钟后，伊皮奈将军死了。”

　　弗兰兹读到最后这几句的时候，他的声音已经哽咽，他们几乎听不清楚念了些什么，于是他顿了顿，用手在眼睛上抹了一下，好象要驱散掉一片云；静寂一会儿以后，他继续念道：“主席将剑插进他的手杖，转身走下石级；一道血迹顺着他的脚步滴到白雪上。他刚走上石级顶，忽然听到河水里发出一阵沉重的浅水声，那是扔将军的尸体所发出来的声音，证人们验实他确已死亡，就把他抛入河中。所以，将军是在一场高尚的决斗中被杀死而不是被冷箭所暗杀。为证明这一点，我们签署这宗文件，以明真相，深恐将来传闻失实，这幕可怕的场面里的参与者可能会被诬蔑为蓄意谋杀或者别的不名誉的行为。

　　波尔贝杜香比李卡波”

　　弗兰兹读完这宗可怕的文件，瓦朗蒂娜感动得脸色发白，擅去了一滴眼泪，维尔福浑身发抖，它缩在一个角落里，以哀求的目光看着那个意志坚强的老人。“阁下，”伊皮奈对诺瓦蒂埃说，“这卷文件上的证人都是很有名望的人士，既然您对于这些情况知道得这么详细，既然您好象很关心我——虽然直到目前为止，您带给我的只有悲痛——请不要拒绝满足我唯一的要求，请告诉我那个俱乐部的主席的名字，我起码也应该知道杀死我可怜父亲的到底是谁。”

　　维尔福不知所措地去摸门把手，瓦朗蒂娜往后倒退了几步，她比谁都更早地料想到她祖父的答案，因为她常常看见他的右臂上有两块疤痕。

　　“小姐，”弗兰兹转向瓦朗蒂娜说，“您和我一块儿找出来究竟是谁让我两岁的时候就成了一个孤儿。”

　　瓦朗蒂娜仍然无言以答，一动也不动。

　　“拉倒吧，阁下！”维尔福说，“这幕可怕的场面别再没完没了。那个名字是有意隐蔽掉的。家父自己也不知道这个主席究竟何人，即便知道，他也没有告诉您，字典里可没有专用名词。”

　　“噢，我真痛苦呀！”弗兰兹喊道，“我所以还有勇气读到底，就是希望起码可以知道是谁杀死我父亲的！阁下！阁下！”

　　他朝诺瓦蒂埃喊道，“看在上帝面上，想想办法！想一个办法来让我知道吧！”

　　“是的。”诺瓦蒂埃回答。

　　“噢，小姐！小姐！”弗兰兹喊道，“您的祖父说他能够说出——那个人。帮帮我！帮帮我的忙！”

　　诺瓦蒂埃看着那本字典。弗兰兹浑身神经质地颤抖，拿过字典，把字母一个接一个背下去，一直背到Ｍ。背到那个字母，老人示意说：“是的。”

　　“Ｍ，”弗兰兹说。那个青年人的手指一个字一个字地往下移，但诺瓦蒂埃对每一个字作出一个否定的表示。瓦朗蒂娜把她的头埋在自己的双手里。最后，弗兰兹指到“我”那个字。

　　“是的。”老人示意说。

　　“你？”弗兰兹喊道，他的头发一下子竖起来，“你，诺瓦蒂埃先生？——是你把我父亲杀死的？”

　　“是的。”诺瓦蒂埃用威严的目光盯住那个青年答道。

　　弗兰兹瘫软地倒在一张椅子上；维尔福打开门溜之大吉了，因为他的脑子里产生起了一个念头，竟想消灭那老人心里残留的一点生命。

　　（第七十五章　完）

第七十六章　小卡瓦尔康蒂的进展

　　此时，老卡瓦尔康蒂先生已经回来，不是回到奥地利皇帝陛下的军队里去服役，而是回到卢卡的澡堂的赌桌上，因为他过去就是那儿最坚定的顾客之一。他这次出门旅行，把用威严的态度扮演一个父亲所得的报酬花得一干二净。他离开的时候，他把所有的证明文件都交给安德烈先生，证实后者的确是巴陀罗术奥侯爵和奥丽伐·高塞奈黎侯爵小姐的儿子。巴黎社交界本来就非常愿意接纳外国人，而且并不按照他们的实际身份对待他们，而是以他们所希望有的身份对待他们，所以安德烈先生现在已很顺利地打进了社交界。而且，一个青年人在巴黎所需要的条件是什么呢？只要他的法语过得去，只要他的仪表堂堂，只要他是一个技巧很高的赌客，并且用现款付赌账，那就足够了。这些条件对外国人和法国人其实并没有区别。所以，在两个星期之内，安德烈已获得了一个非常称心的地位。他人称子爵阁下，据说他每年有五万里弗的收益；大家还常常说他父有一笔巨大的财富埋藏在塞拉维柴的采石场里。至于最后这一点，人们最初谈起的时候还没有把它真当回事，但后来有一位学者宣称他曾见过那些采石场，他的话给那个当时多少还有点不确实的话题增加了很大的确实性，为它披上了一层真实的外衣。

　　这就是我们向读者们介绍过的当时巴黎社交界的情形。

　　有天傍晚，基督山去拜访腾格拉尔先生。腾格拉尔出去了；但男爵夫人请伯爵进去，他就接受了欧特伊的那次晚餐以后和后来接着发生的那些事件发生以来，腾格拉尔夫人每次听仆人过来通报基督山的名字，总不免要神经质地打个寒颤。如果他不来，那种痛苦的心情就变得非常紧张：如果他来了，则他那高贵的相貌、那明亮的眼睛、那和蔼的态度以及他那殷勤关切的态度，不久就驱散了腾格拉尔夫人所有不安的情绪。

　　在男爵夫人看来，一个态度如此亲善可爱的人不可能对她心存不测。而且，即使是心术最不正的人，也只有在和她发生利害冲突的时候才会起坏心，否则大学儒家经典之一。原为《礼记》中的一篇。相传为孔，谁都不会平白地想起来害人。当基督山踏进那间我们向读者们介绍过一次的女主人会客室的时候，欧热妮小姐正在那儿和卡瓦尔康蒂先生一起欣赏几幅图画，他们看过以后，就传给男爵夫人看。伯爵的拜访不一会儿就产生了跟往常一样的效果；仆人来通报的时候，男爵夫人虽然略微有一点手足无措。但她还是笑着接待了伯爵。而后者只看了一眼就把整个情景尽收眼底。

　　男爵夫人斜靠在一张鸳鸯椅上，欧热妮坐在她身边，卡瓦尔康蒂则站着。卡瓦尔康蒂一身黑衣，象歌德诗歌里的主人公那样，穿着黑色皮鞋和镂花的白丝袜，一只很好看的雪白的手插在他那浅色的头发里，头发中间有一颗钻石闪闪放光，那是因为基督山虽曾好言相劝，但这位好虚荣的青年人却仍禁不住要在他的小手指上戴上一只钻戒。除了这个动作以外，他还时时向腾格拉尔小姐投送秋波和乞怜的叹息。腾格拉尔小姐还是一如既往——冷淡、漂亮和好讽刺，那种眼光和那种叹息，没有一次不经过她的眼睛和耳朵；但那种眼光和叹息可以说是落到了文艺女神密娜伐的盾牌上面——那副盾牌，据某些哲学家考证，好几次保护了希腊女诗人萨弗的胸膛。欧热妮冷淡地向伯爵鞠了一躬，寒喧之后，立刻借故逃到她的书斋里，不一会儿，那儿就有两个欢快的声音随着钢琴的旋律嘹亮地唱起歌来。基督山以此知道腾格拉尔小姐不愿意陪伴他和卡瓦尔康蒂先生而情愿和她的音乐教师罗茜·亚密莱小姐待在一起。

　　此时，伯爵一面和腾格拉尔夫人说着话，装出显然对说话十分感到兴趣的样子，一面却特别注意安德烈·卡瓦尔康蒂先生那种怀念的神情，那种倾听他不敢进门的屋子里传来的音乐的样子，以及他那种倾慕的态度。银行家不久就回来了。他的目光是毫无疑问的落到基督山身上，而后就轮到安德烈。至于他的妻子，他用一些丈夫对妻子的那种仪礼向她鞠了一躬，即那种仪礼是未婚的男子们绝不能理解的，除非将来有关夫妻生活出版一部面面俱到的法典。

　　“小姐们没请您去和她们一起弹琴吗？”腾格拉尔对安德烈说。

　　“唉！没有，阁下。”安德烈叹了口气回答，这声叹息比前面几次更明显了。腾格拉尔立刻朝那扇门走去，把门打开。

　　两位青年小姐并排坐在钢琴前的椅子上，她们在互相伴奏，每人用一只手——她们很喜欢这样练习，而且已经配合得极其娴熟。从打开着的门口望进去，亚密莱小姐和欧热妮构成了一幅德国人非常喜欢的画面。她多少有几分姿色，非常文雅——身材还算不错，只是偏瘦了一点，大绺鬈发垂到她的脖子上（那脖子有点太长了，好象庇鲁杰诺所雕塑的某些仙女一样），眼睛懒散无神。据说她的胸部很健康，将来有一天，会象《克里蒙的小提琴》［《克里蒙的小提琴》是德国音乐家兼小说家霍夫曼（一七七六—一八二二）的小说，安东妮是小说的女主人公。——译注］中的安东妮那样死在歌唱上。

　　基督山向这间圣殿迅速又好奇地瞥了一眼；他以前曾听到过许多有关亚密莱小姐的话题，但目睹她，这还是第一次。

　　“噢！”银行家对他的女儿说，“把我们都冷落到一边了吗？”于是他就领着那个青年人走进书斋里去，并且不知究竟是巧合还是有意，安德烈进去以后，那扇门成了个半掩的状态，所以从伯爵或男爵夫人坐着的地方望过去，他们什么也看到见；但因为有银行家陪着安德烈，腾格拉尔夫人也就不去注意他们了。

　　不久伯爵就听到安德烈的声音，在钢琴的伴奏下，高唱一首科西嘉民歌。听到这个歌声，伯爵微笑起来，这使他忘记安德烈，想起贝尼代托，腾格拉尔夫人则向基督山夸奖她丈夫的坚强意志，因为那天早晨他刚刚因为梅朗的商务受挫而损失了三四十万法郎。这种夸奖确实是应得的，因为要不是伯爵从男爵夫人的口里听到这回事，或雇用用他那种洞察一切的方式去打听，单从男爵的脸上，他也不会怀疑到这一点。“哼！”基督山想道，“他开始隐瞒他的损失了，一个月以前，他大吹大擂，”于是他大声说，“噢，夫人，腾格拉尔先生非常能干，用不了多久他就会在证券交易所里把所有的损失都捞回来的。”

　　“我看您也有一个错误的念头，跟很多人一样。”腾格拉尔夫人说。

　　“什么念头？”基督山说。

　　“就是以为腾格拉尔先生做的是投机生意，而实际上他从来都没做过。”

　　“不错，夫人，我记得德布雷先生告诉我——等一下，他怎么啦？我有三四天没看见他了。”

　　“我也没看见他，”腾格拉尔夫人十分镇定自若地说，“可您那句话还没有说完。”

　　“什么话？”

　　“德布雷先生告诉您——”

　　“啊，是的，他告诉我说，投机上的失败，您是牺牲品。”

　　“我向来非常欢喜玩那一套，我承认，”腾格拉尔夫人说，“但我现在不玩了。”

　　“那么您就不对，夫人。命运是个确定的。如果我是一个女人，而且有福气成了一位银行家的太太，那么不论我对丈夫的好运多么信任——因为在投机生意上，您知道，完全是运气好坏的问题——嗯，我是说不论我对丈夫的运气多么放心，我还是要弄一笔和他没有关系的财产，即使得瞒着他让旁人经手，也在所不惜。”

　　腾格拉尔夫人虽然尽力自制，仍不禁脸红了一下。

　　“哦，”基督山好象是没有注意到她的这种惶惑的表情说，“我听说昨天那不勒斯公债一个劲儿往上涨。”

　　“我没买那种公债，我从来没有买过那种公债，我们是不是在金钱上谈得实在太多啦，伯爵。我们象是两个证券投机商了。您有没有听说过命运之神在如何迫害可怜的维尔福一家人？”

　　“什么事情？”伯爵说，显得茫然不知所措。

　　“圣·梅朗侯爵到巴黎来的时候，上路没有几天就死了，侯爵夫人到巴黎以后，没过几天也死了。您知道吗？”

　　“是的，”基督山说，“我听说过这件事。但是，正如克劳狄斯对哈姆雷特所说的，‘这是一条自然法则，他们的父母死在他们的前头，他们哀悼他们的逝世，将来他们也要死在他们儿女的前头，于是又要轮到他们的儿女来哀悼他们了。’？

　　“但事情不光这些呢。”

　　“不光这些！”

　　“不，他们的女儿本来要嫁给——”

　　“弗兰兹·伊皮奈先生。难道婚约解除了吗？”

　　“昨天早晨，看来，弗兰兹已经谢绝了这种荣尚。”

　　“真的，知不知道理由？”

　　“不知道。”

　　“真奇怪！这接二连三的不幸，维尔福先生怎么受得了呢？”

　　“他还是照常——象一个哲学家一样。”

　　这时腾格拉尔一个人回来了。

　　“哎！”男爵夫人说，“你把卡瓦尔康蒂先生丢给你的女儿了吗？”

　　“还有亚密莱小姐呢，”银行家说，那么你还以为她不是人吗？”然后他转身对基督山说，“卡瓦尔康蒂王子是一个很可爱的青年，对不对？可他真的是一位王子吗？”

　　“我没有责任答复您，”基督山说。“他们介绍我认识他父亲的时候，据说是一位侯爵，那么他应该是一个伯爵。但我想他似乎并不非得要那个头衔。”

　　“为什么？”银行家说。“如果他是一位王子，他就不应该不维持他的身份。每一个人都应该维护自己的权利，我不欢喜有什么人否认他的出身。”

　　“噢！您是一个十足民主派。”基督山微笑着说。

　　“可你看不出来你自己个儿的问题吗？”男爵夫人说，“如果，碰巧，马尔塞夫先生来了，他就会知道卡瓦尔康蒂先生在那个房间里，而他尽管是欧热妮的未婚夫，却从来没让他进去过。”

　　“碰巧这两个字你说得恰当，”银行家说道，“因为他很少到这儿来，如果真的来了，那才叫是碰巧呢。”

　　“可要是他来了，见到那个青年跟你的女儿在一起，他会不乐意呀。”

　　“他！你错啦。阿尔贝先生可不会赏我们这个脸，为他的未婚妻吃醋，他爱她还到不了那个程度呢。而且，他不乐意我也不在乎。”

　　“可是，按我们现在这种情况——”

　　“对，你知道我们现在的情况是怎么样的吗？在他母亲的舞会上，他只跟欧热妮跳了一次，而卡瓦尔康蒂先生却跳了三次，他压根儿不在乎。”

　　仆人通报马尔塞夫子爵来访。男爵夫人急忙站起来，想走到书斋里去，腾格拉尔拉住她。“别去！”他说。他吃惊地望着他。基督山好象没有注意到这些情形。阿尔贝进来了，他打扮得非常漂亮，看起来很快活。他很有礼貌地对男爵夫人鞠了一躬，对腾格拉尔如熟人一般地鞠一躬，对基督山则很亲热地鞠一躬。然后又转向男爵夫人说：“我可以问问腾格拉尔小姐好吗？”

　　“她很好，”腾格拉尔连忙回答，“她现在正在她的小客厅里和卡瓦尔康蒂先生练习唱歌。”

　　阿尔贝保持着他那种平静和漠不关心的样子；他也许心里气恼，但他知道基督山的眼光正盯着他。“卡瓦尔康蒂先生是一个很好的男中音，”他说，“而欧热妮小姐则是一个很棒的女高音，而且钢琴又弹得象泰尔堡［泰尔堡（一八一二—一八七一），瑞士著名钢琴家。——译注］一样妙。他们合唱起来一定是很好听的。”

　　“他们两个配起来非常妙。”腾格拉尔说。

　　这句话粗俗得都使腾格拉尔夫人面红耳赤，阿尔贝却好象没有注意到。

　　“我也算得上是一位音乐师，”那位青年说，“起码，我的老师常常这么对我说。可说来奇怪，我的嗓子跟谁都配不上来，尤其配不上女高音。”

　　腾格拉尔微笑了一下，好象是说，那没关系。然后，显然他很想取得他的效果，就说：“王子和我的女儿昨天大受赞赏。您没有来参加吧，马尔塞夫先生？”

　　“什么王子？”阿尔贝问。

　　“卡瓦尔康蒂王子呀。”腾格拉尔说，他坚持要这样称呼那个青年。

　　“对不起，”阿尔贝说，“我可不知道他是一位王子。那么昨天卡瓦尔康蒂王子和欧热妮小姐合唱了吗？不用说，那肯定很好听。很遗憾我没有到场。但我没法接受您的邀请，因为我已经答应陪着家母去参加夏多·勒诺伯爵夫人主持的德国音乐会。”这样，在沉默了一会儿以后，马尔塞夫又说，“我可以去向腾格拉尔小姐问好吗？”好象这件事以前从未有过似的。

　　“等一会儿，”银行家拦住那青年说，“您听到那支好听的小曲了吗？嗒嗒好听得很。等一下，让他们唱完再说吧！好！棒！棒哇！”银行家热烈地喝彩着。

　　“确实是，”阿尔贝说，“棒得很，没有谁比卡瓦尔康蒂王子更理解他祖国的歌曲了，‘王子’是您称呼的，对不对？可即使他现在还不是，将来也很轻易做上的。这种事情在意大利不算稀奇。我们再说说那两位可爱的音乐家吧，您得款待我们一次，腾格拉尔先生。别告诉他们来了一个陌生客人，让他们再唱一首歌。听歌应该在一小段距离以外才有意思，不让人看见，也不要看见人，这样就不会打扰歌唱者，使他可以自由自在地把他的灵感全部释放出来，让他的心灵无拘无束地任意驰骋。”

　　阿尔贝这种毫不上心的态度令腾格拉尔十分气恼。他把基督山拉到一边。“您觉着我们那位情人如何？”他说。

　　“他看上去很冷淡！但您的话已经说出口的了。”

　　“是的，当然喽，我答应把我的女儿嫁给一个爱她的男子，而不是给一个不爱她的人。即使阿尔贝跟卡瓦尔康蒂一样有钱，我也不会那么高兴地看到他娶她，他太傲慢了。”

　　“噢！”基督山说，“也许是我的偏爱让我盲目，但我可以向您保证，马尔塞夫先生是个很可爱的青年，他一定会使小姐很幸福，而且他迟早都会有点造就——他父亲的地位很不错。”

　　“哼！”腾格拉尔说。

　　“那有什么可怀疑的？”

　　“我指的是过去——过去那种贫贱的出身。”

　　“但一个父亲过去的生活影响不了他的儿子。”

　　“那倒是真的。”

　　“来，别固执了，一个月以前，您很希望结成这门亲事。您了解我——我难过的要命。您是在我的家里遇到那个小卡瓦尔康蒂的，关于他，我再向您说一遍，我可什么一无所知。”

　　“但我可知道几分。”

　　“您了解过了吗？”

　　“那还须得了解吗？对方是怎么样的人物，不是一眼就可以知道的吗？第一，他很有钱。”

　　“这一点我可不能确定。”

　　“但您对他负责的呀。”

　　“负责五万里弗——小意思。”

　　“他受过出色的教育。”

　　“哼！”这次可是基督山这样说了。

　　“他是一个音乐家。”

　　“所有的意大利人都是音乐家。”

　　“我说，伯爵，您对那个青年人可不公平。”

　　“嗯，我承认这件事让我很不高兴，您和马尔塞夫一家人的关系已经那么长了，我真不愿意看到他这样来插在中间。”

　　腾格拉尔大笑起来。“您真象是个清教徒，”他说，“那种事情可是天天都有的。”

　　“但您不应该就这么毁约，马尔塞夫一家人都巴望结成这门亲事呢。”

　　“真的？”

　　“当然。”

　　“那么让他们来把话说明白吧，您可以给他父亲个暗示，您跟那家人的关系既然这么密切。”

　　“我？您是从哪儿看出来这一点的？”

　　“他们的舞会上就够明显的啦。嘿，伯爵夫人，那位瞧不起人的美塞苔丝，那位傲慢的迦太罗尼亚人，她不是还挽住您的胳膊带您到花园的幽径去散了半个钟头的步吗？但她平常即使对最老的老朋友也是不轻易张口的。您愿不愿意负责去跟那位当父亲的说一说？”

　　“再愿意不过了，如果您希望的话。”

　　“不过这一次得把事情明确地敲定。如果他要我的女儿，让他把日期定下来，把他的条件公布出来——总之，我们或者互相谅解，或者干脆吵一架。您明白吧——不要再拖延。”

　　“是的，阁下，这个事情我代您留心就是了。”

　　“我并不是说很心甘情愿地在等待他，但我确实也在等待他。您知道，一个银行家必须忠实于他的诺言。”于是腾格拉尔就跟半小时前卡瓦尔康蒂先生那样叹了一口气。

　　“好！棒！棒哇！”马尔塞夫模仿这位银行家的样子喝彩，因为此时正一曲终了。

　　腾格拉尔开始怀疑地望着马尔塞夫，这时忽然有一个人过来向他低语了几句话。“我就回来，”银行家对基督山说，“等一下我。我也许有一件事情要对您说。”

　　男爵夫人趁她丈夫出去的功夫，推开她女儿的书斋门。安德烈先生本来和欧热妮小姐一起坐在钢琴前，这时就象只弹簧一样地惊跳起来。阿尔贝微笑着向腾格拉尔小姐鞠了一躬，而小姐则不慌不乱，用她往常那种冷淡的态度还了他一礼。卡瓦尔康蒂显然十分狼狈；他向马尔塞夫鞠躬，马尔塞夫则努力以最不礼貌的神情对待他。然后阿尔贝就开始称赞腾格拉尔小姐的歌喉，而且说，他听了刚才她唱的歌之后，他很后悔昨天晚上没能来参加。

　　卡瓦尔康蒂觉着一个人站在一旁很尴尬，就转过身去和基督山讲话。

　　“来，”腾格拉尔夫人说，“别再唱歌和讲好听的话了，我们去喝茶吧。”

　　“来吧，罗茜。”腾格拉尔小姐对她的朋友说。

　　他们走进隔壁客厅里。茶已备好。他们按照英国人的规矩，加好糖，把茶匙放在他们的杯子里，正要开始要喝的功夫，门又开了，腾格拉尔显然十分激动地走进来。尤其是基督山注意到了他的这种神色，就用目光请银行家解释。“我派到希腊去打听消息的人回来了。”腾格拉尔说。

　　“哦！哦！”伯爵说，“原来您就是为了这件事情出去了。”

　　“是的。”

　　“国王奥图还好吗？”阿尔贝以最轻松的口气问道。

　　腾格拉尔并不作答，只是又向他投去一个狐疑的目光；基督山转过头去，掩饰住他脸上同情的表情，但那种表情一转眼就过去了。

　　“我们一块儿回去好不好？”阿尔贝对伯爵说。

　　“只要您愿意。”伯爵回答。

　　阿尔贝弄不懂银行家的那种目光意味着什么，就转身去问基督山，说：“您见到他看我的那个样子吗？”基督山当然明白得十分清楚。

　　“当然，”伯爵说，“但您认为他的目光里有什么特别的含意吗？”

　　“我确实这么想，他说的希腊来的消息是指什么？”

　　“我怎么能告诉您呢？”

　　“因为我以为您在那个国家派了情报员。”

　　基督山意味深长地微笑了一下。

　　“别说了，”阿尔贝说，“他来了。我去恭维恭维腾格拉尔小姐的首饰，叫她父亲跟您说话。”

　　“如果您一定要恭维她，最好还是恭维她的嗓子吧。”基督山说。

　　“不，那是人人都会说的。”

　　“我亲爱的子爵，您未免鲁莽得太可怕啦。”

　　阿尔贝含笑向欧热妮走过去。这当儿，腾格拉尔把嘴巴凑到基督山的耳朵上。“您的忠告太好了，”他说，“在‘弗尔南多’和‘亚尼纳’那两个名字后面，果然包含着一段可怕的历史。”

　　“真的！”基督山说。

　　“是的，我可以告诉您一切，但把那个年轻人带走吧。他在这儿我有点受不了。”

　　“他和我一起走。还要我叫他的父亲来看您吗？”

　　“现在更有必要了。”

　　“好极了。”伯爵向阿尔贝示意了一下；他们向夫人和小姐鞠躬告辞——阿尔贝对于腾格拉尔小姐那种冷淡的态度毫不在乎，基督山又给了腾格拉尔夫人一番忠告，暗示她一位银行家的太太应该对前途如何慎重打算。卡瓦尔康蒂先生恢复了他刚开始的状态。

　　（第七十六章　完）

第七十七章　海黛

　　伯爵的马刚驶到街道的拐角上，阿尔贝突然转身向伯爵放声大笑起来——的确，他笑得声音如此之大，好象是故意做作出来的。“喂！”他说，“叫查理九世［查理九世（一五五○—一五七四），法国国王，一五七二年以圣·巴索罗谬日，即八月二十四日。对新教徒进行大屠杀。——译注］在圣·巴索罗谬日进行大屠杀以后，曾向凯塞琳·梅迪契问过一句话，我现在也要用那句话来问问您：‘我那个小角色扮演得怎么样？’”

　　“您指的是哪件事？”基督山问。

　　“指在腾格拉尔先生家里对付我那位对手的样子。”

　　“什么对手？”

　　“嘿，问得太好了！什么对手？咦，您的被保护人安德烈·卡瓦尔康蒂先生呀。”

　　“啊！请您别开玩笑，子爵，安德烈先生并不归我保护。起码，在他和腾格拉尔先生的关系上没有这种情况。”

　　“如果那个青年人真的在这个方面要您帮助的时候，您不帮他，就得让他怨了。可所幸对手是我，他可以不必作那种请求。”

　　“什么！您认为他在准备求婚吗？”

　　“这一点我可以肯定，他对腾格拉尔小姐讲话时那种情意浓浓的眼光和矫揉造作的语气完全暴露了他的心意。他显然想向那骄傲的欧热妮求婚。”

　　“那又有什么了不起的，只要他们喜欢您。”

　　“可事实并非如此，我亲爱的伯爵，刚好相反，我是前后遭夹击。”

　　“前后遭夹击？”

　　“没错，欧热妮小姐难得和我搭个腔，而她的密友亚密莱小姐就根本不跟我说话。”

　　“可她的父亲非常敬重您。”基督山说。

　　“他！噢，不！他在我的心头上扎了不知多少刀——我承认那不过是演悲剧时所用的武器，它不会刺伤人，刀尖会缩回到刀柄里去，可他却相信那是能致人命的真家伙呢。”

　　“妒忌就是爱情。”

　　“不错，可我并不妒忌。”

　　“他恰恰在妒忌。”

　　“妒忌谁——妒忌德布雷吗？”

　　“不，妒忌您。”

　　“妒忌我？我们可以打个赌，用不了一个星期，我就要被拒之门外了。”

　　“您错了，我亲爱的子爵。”

　　“请证明。”

　　“您希望我给您证明吗？”

　　“是的。”

　　“好！我现在受托要竭力设法使马尔塞夫伯爵去和男爵把事情确定地安排一下。”

　　“谁委托您的。”

　　“男爵本人。”

　　“噢！”阿尔贝极尽谄谀地说，“您当然不愿意干这种差使了，我亲爱的伯爵？”

　　“我当然要干，阿尔贝，因为我已经答应了。”

　　“唉！”阿尔贝叹了口气说，“看来您是下决心要我结婚了。”

　　“我下决心要设法不论在什么事情上都和每一个人保持友好的关系，”基督山说。“但说到德布雷，我最近怎么没有在男爵的家里看到他呢？”

　　“吵了一次架。”

　　“什么，跟男爵夫人？”

　　“不，跟男爵。”

　　“难道他觉察到什么了吗？”

　　“啊！这句话问得倒挺幽默！”

　　“您以为他起了疑心吗？”基督山很天真地问。

　　“您是从哪儿来的，我亲爱的伯爵？”阿尔贝说。

　　“从刚果来的，如果您想问这个问题的话。”

　　“一定比刚果还要远得多。”

　　“可我怎么知道巴黎人做丈夫的作风呢？”

　　“噢，我亲爱的伯爵，天下的丈夫大概处处都是一样，不管哪个国家的丈夫都可以作全人类的好标本。”

　　“那么腾格拉尔和德布雷之间有什么可争吵的呢？他们好象很能互相了解。”基督山用同样的天真口气说。

　　“啊！您现在想来打听阿塞丝的秘仪［阿塞丝是埃及神话里的蕃殖女神，参加女神的秘仪，据说可以窥测人们的隐私并预知未来，但只有忠实的信徒才能参加此种秘仪。——译注］了，可惜我不是当事人。安德烈·卡瓦尔康蒂先生成为那一家的一名成员的时候，您可以拿这个问题去问他。”

　　马车停住了。“我们到了，”基督山说。“现在才十点半，进去坐坐吧。”

　　“十分愿意。”

　　“我的马车可以送您回去。”

　　“不，谢谢您，我吩咐叫我的车子跟着来的。”

　　“哦，到了，”基督山一面说，一面从马车里出来。他们进了屋。客厅里已烛台高照；他们走进去。“给我们煮些茶来，巴浦斯汀。”伯爵说，巴浦斯汀不等客人回答，转身就走，两秒钟之内，他又回来了，手里捧着一只放得整整齐齐的茶盘，象是我们在童话里读到的从地底下蹦出来的食物一样。

　　“真的，我亲爱的伯爵，”马尔塞夫说，“我崇拜您的倒不是您有钱——因为也许有人比您更加富有，也不仅是您的智慧——因为博马舍也许跟您差不多——而是在于您的仆人服侍您的那种方式，不用多说话，一会儿，甚至一秒钟，立刻可以办到。好象在您拉铃的时候，他们就已经猜到您想要什么了，而且凡是您可能想要的东西，都随时准备妥当了似的。”

　　“您这段话也许是真的，他们知道我的习惯。譬如说，我举个例子给您，您在喝茶的时候喜欢干什么？”

　　“嗯，我非常喜欢抽烟。”

　　基督山在铜锣上敲了一下。没出一秒钟，一扇暗门打开了，阿里拿着两支长烟筒进来、烟筒上已装好了上等的土耳其烟丝。

　　“真是神了！”阿尔贝说。

　　“噢，没什么，这其实非常简单，”基督山回答。“阿里知道我平常在喝茶或喝咖啡的时候总要抽烟，他知道我吩咐备茶，他也知道我带您一起回家。我招呼他的时候，他知道我为什么要招呼他，而且由于他的国家都用烟筒待客，所以他拿了两支长烟筒来而不是只拿一支。”

　　“您的解释当然很在理，不过确实也只有您——啊！那是什么声音呀！”马尔塞夫于是把他的头歪向门口，里面传出一种吉他般的声音。

　　“说实话，我亲爱的子爵，您今天晚上是命中注定是要听音乐的，您刚才从腾格拉尔小姐的钢琴那儿逃开，又遭到海黛的月琴的攻击。”

　　“海黛！好可爱的一个名字！那么，除了在拜伦的诗里以外，世界上真有女人叫海黛这个名字的吗？”

　　“当然有。海黛这个名字在法国很不多见，但在阿尔巴尼亚和伊皮鲁斯却普通得很。这种名字就象你们称为纯洁·谦恭·天真·腾格拉尔小姐，那么印在结婚请帖上该有多好呀！”

　　“轻点儿，”伯爵说，“别这么大声，海黛也许会听到的。”

　　“您觉着她会不高兴吗？”

　　“不，当然不。”伯爵以一种倨傲的表情说。

　　“那么，她为人非常和善了，是不是？”阿尔贝说。

　　“那不叫和善，而是她的本分，一个奴隶不能拂逆她的主人。”

　　“喏，您现在自己又开起玩笑来了。现在还有奴隶吗？”

　　“当然喽，因为海黛就是我的奴隶。”

　　“真的，伯爵，您的所作所为都跟别人不一样。基督山伯爵阁下的奴隶！咦，这在法国倒是一种爵位了。据您花钱的标准来算，这个职位起码得值十万艾居一年。”

　　“十万艾居！那个可怜的姑娘本来不止那个价钱。她出生在珠宝堆，《一千零一夜》里记载的那些财宝和她所拥有的一比，就显得微乎其微了。”

　　“那么她一定是一位公主了？”

　　“您猜对了，而且是她祖国最显赫的公主之一。”

　　“我原也这么想。可这么显赫的一位公主怎么会变成一个奴隶呢？”

　　“达翁苏斯［古代叙拉古的达翁苏斯王之子，失位后，流亡于可林斯，成为该地的学校教师。——译注］这个暴君怎么会变成一个小学教师呢？那是战神的安排，我亲爱的子爵——是造化捉弄人的结果。”

　　“她的姓名是需要保密吗？”

　　“对别人要保密，对您却用不着，我亲爱的子爵，您是我的朋友，您不会张扬出去——您愿不愿意？——如果您答应不张扬出去——”

　　“噢！我用人格担保。”

　　“您知道亚尼纳总督的身世吗？”

　　“阿里·铁贝林吗？当然喽，家父就是在他手下服役的时候起家的呀。”

　　“不错，我倒忘记那回事了。”

　　“嗯！海黛是阿里·铁贝林的什么人？”

　　“就是他的女儿。”

　　“什么？阿里总督的女儿？”

　　“阿坦克总督和美人凡瑟丽姬的女儿。”

　　“给您作奴隶？”

　　“是的，当然是的。”

　　“但她怎么会落得这个样子呢？”

　　“嗯，有一天我经过君士坦丁堡市场把她买下来的。”

　　“真神了！我亲爱的伯爵，谁跟您在一起，谁就不是在生活而是在做梦了。现在，我也许可以提出一个轻率莽撞的要求，但是——”

　　“请说。”

　　“但是既然您和海黛一起外出过，有几次甚至带她上过戏院——”

　　“怎么？”

　　“我想我也许可以冒昧地请您赏我个脸。”

　　“您什么都可以向我要求。”

　　“好，那么，我亲爱的伯爵，介绍我见见您的公主好吗？”

　　“可以照办。但有两个条件。”

　　“我马上接受。”

　　“第一是您绝不能告诉任何人说我允许过您和她会面。”

　　“好极了，”阿尔贝举起一只手说，“我发誓绝不告诉人。”

　　“第二是您绝不能告诉她，说令尊曾经在她父亲手下服役过。”

　　“这一点我也可以发誓。”

　　“这就行了，子爵，您会记住这两个誓言的，对不对？我知道您是一个很讲信用的人。”

　　伯爵又敲了一下铜锣。阿里又进来了。“告诉海黛，”他说，“我马上就去和她一起喝咖啡，告诉她，我希望她允许我介绍我的一位朋友和她见面。”阿里鞠躬退出。

　　“现在，请小心，”伯爵说，“提问题别太直接，我亲爱的马尔塞夫。如果您想知道什么事情，告诉我，我去问她。”

　　“行。”

　　阿里第三次进屋，掀开那张掩着门的幕，向他的主人和阿尔贝示意他们可以进去。

　　“我们进去吧。”基督山说。

　　阿尔贝用手理了理他的头发，卷卷他的胡子，对自己的仪表觉着满意了之后，就跟着伯爵走进那个房间；伯爵则在进屋前已重新戴上他的帽子和手套。阿里象一个前卫似的驻守在门外；门口由三个法国侍女在梅多的指挥下把守着。海黛在她那一套房间的第一个屋子里等候她的客人，这是她的客厅。她的大眼睛睁得圆圆的，露出冷静和期待的神情，因为除了基督山以外，这是她第一次跟男人见面。她坐在房间一隅的一张沙发上，按照东方人的习惯，交叉着两腿，舒舒服服地象一只小鸟躺在窠里一样，这窠用的是东方最华贵的镶花绸缎搭构成的。她的身边放着那只她刚才抚弄过的乐器；那种仪态，以及那种环境，让她显得可爱非常。一见到基督山，她就站起身来，用她所特有的那种爱和顺从的微笑迎接他。基督山朝她走过去，伸出一只手，她把那只手捧到她的嘴上。

　　阿尔贝仍然站在门口，被那种罕见的美迷住了，这是他平生第一次看到这样的美，在法国，这种美是无法想象的。

　　“您带来的是什么人？”那位年轻女郎用现代希腊语问基督山，“是兄弟，朋友，生疏的相识，还是仇敌？”

　　“一位朋友。”基督山也用相同语言说。

　　“他叫什么名字？”

　　“阿尔贝子爵。就是我在罗马从强盗手里救出来的那个人。”

　　“您想让我用哪一种语言和他说话？”

　　基督山转向阿尔贝。“您懂现代希腊语吗？”他问。

　　“唉！不懂，”阿尔贝说，“古代希腊语也不懂，我亲爱的伯爵。荷马和柏拉图的学生之中，再也找不到比我更懒惰，甚至都可以说更可鄙的了。”

　　“那么，”海黛说，她说这话显然她很明白基督山和阿尔贝之间在说什么——“那么我说法语或意大利语吧，如果老爷不反对的话。”

　　基督山想了一想。“你说意大利语吧，”他说。然后，又转身对阿尔贝说“可惜您不懂古代或现代希腊语，这两种语言海黛都讲得非常流利。这个可怜的孩子不得不用意大利话和您交谈了，这大概会让您对她产生一种错觉。”伯爵向海黛作了一个示意“阁下，”她对马尔塞夫说，“您既然是我主人的朋友，当然对您再欢迎不过了。”这句话是用典型的托斯卡纳土语说出的，而且带着那种柔和的罗马口音，令但丁的语言听起来跟荷马的语言一样明快悦耳。然后，她又转向阿里，吩咐他把咖啡和烟筒拿来；在阿里离开房间去执行他的年轻主妇吩咐的时候，她示意请阿尔贝走近一些。基督山和马尔塞夫把他们的椅子拖到一张小茶几前面，茶几上放着曲谱、图画和花瓶。这时阿里拿着咖啡和长烟筒进来了；至于巴浦斯汀先生，这个地方是禁止他进来的。阿尔贝不肯接受那个黑奴递给他的那支烟筒。

　　“噢，接着吧，接着吧！”伯爵说。“海黛差不多也跟巴黎人一样文明，她讨厌雪茄的气味，而东方的烟草是一种香料，您知道。”

　　阿里退出房间。咖啡杯都已备好，而且还有一只灰缸，是为阿尔贝特设的。基督山和海黛便按照阿拉伯人的方式喝起阿拉伯饮料，也就是不加糖。海黛用她那纤纤细手端起瓷杯，带着天真的愉快举到她的嘴边，象个小孩子吃到喝到某种她喜欢的东西似的。这时两个女人每人端着一只茶盘进来，茶盘里放着冰块和果子露，他们把茶盘放在两只特制的小桌子上。

　　“我亲爱的主人，还有您，夫人，”阿尔贝用意大利语说，请别见怪我这副傻头傻脑的样子。我简直是糊涂了。我身处巴黎市中心，就在刚才，我还听到公共马车的哗哗声和卖柠檬水的小贩铃铛的响声，可这会儿我觉得我如同突然被送到了东方——并不是我见到过的东方，而是我在梦中想象出来的东方。噢，夫人，如果我能说希腊语，那么您的谈话，加上我身边这种仙境般的环境，就可以让我度过终生永不忘记的一夜了。”

　　“我可以用意大利语和您谈话，阁下，”海黛平静地说，“如果您喜欢东方，我可以尽量让您在这儿找到东方的气息。”

　　“我跟她谈些什么呢？”阿尔贝小声对基督山说。

　　“随便什么都行。您可以跟她谈她的祖国和她幼时的回忆，或者，如果您愿意的话，也可以谈谈罗马、那不勒斯或佛罗伦萨。”

　　“噢！”阿尔贝说，“跟一个希腊人谈巴黎人的话题未免太没意思了，我还是跟她谈谈东方的情况吧。”

　　“那么请谈吧，您要谈的这个话题，最合她的口味不过了。”

　　阿尔贝转向海黛。“您几岁的时候离开希腊的，夫人？”他问。

　　“我离开希腊的时候只有五岁。”海黛回答。

　　“您还有点关于您的祖国的记忆吗？”

　　“在我闭上眼睛冥想的时候，我仿佛又看到了那一切，灵魂跟肉体一样也有它的视觉器官；肉眼看到的东西有时会遗忘，而灵魂见过的东西则是永远牢记的。”

　　“您对于往事的回忆能追溯到多久呢？”

　　“我刚能走路的时候，我的母亲——她的名字叫凡瑟丽姬，那就是‘忠贞’的意思，”这位年轻女郎自豪地昂起头说——“我的母亲，携着我的手，先把我们所有的钱都倒进钱袋里，戴上面纱，然后出去为囚犯募捐，一路走，一路说，‘谁施舍钱给穷人，就等于还债给主，’在我们的钱袋装满的时候，我们就回到宫里，对我父亲只字不提，派人送到修道院，发放给囚犯。”

　　“您那时候几岁？”

　　“我那时三岁。”海黛说。

　　“那么您在三岁的时候，就把当时那么多事情记住了吗？”

　　阿尔贝说。

　　“都记得。”

　　“伯爵，”阿尔贝小声对基督山说，“请允许夫人把她的身世给我讲一些听，您不许我向她提起家父的名字，可也许她在追忆往事的过程中，会不自觉地提到他，如果我们的姓能从两片这么美丽的嘴唇里说出来，您绝对想象不到我会多么的高兴。”

　　基督山转向海黛，脸上以一种提醒她格外小心的表情，用希腊语说：“把你父亲的遭遇告诉我们，但不要说出那个出卖你们的人的名字，也不要讲他出卖你们的经过。”

　　“您在跟她说什么？”马尔塞夫小声说。

　　“我又提醒了她一次，说您是一位朋友，对您她不必隐讳什么事情。”

　　“那么，”阿尔贝说，“为了囚犯的福利而作这种虔敬的巡礼是您记忆中的第一件事情了，其次又是什么呢？”

　　“噢，回忆起这些就好象是昨天的事情一样，我记得我坐在一个湖边无花果树的树荫下，颤动的枝叶，倒映在水里，象是照在一面镜子上似的。在一棵最古老和枝叶最茂盛的大树下面，坐着我父亲，斜靠在枕垫上，我的母亲坐在他的脚边，而淘气的我则玩弄着他那飘垂到胸前的白胡须，或者挂在他腰带上的那把镶着钻石的弯刀和刀柄。不时有个阿尔巴尼亚人走到他跟前来，对他说些什么，我对那些事情并不留意，而他总是用相同的口吻回答一个‘杀’字或‘赦’字。”

　　“这不是在演戏，也不是在讲小说，”阿尔贝说，“可我却从一个年轻姑娘的嘴里听到这些事情，实在是奇妙极了。您的眼睛既然习惯了那种神奇的景象，那么您对于法国的印象又怎么样呢？”

　　“我觉着这是一个非常好的地方，”海黛说，“而我所看到的法国是它的本来面目，因为我是用一个成年女子的眼睛来看它的。而我的祖国，我却只能从我那幼稚的记忆里所产生的印象来判断它，好象它老是笼罩在一片朦胧的氛围中，有时灿烂辉煌，有时阴森惨淡，那得看我的眼睛望的是我那美丽的故乡、还是我受苦遭难的地方了。”

　　“这么年轻！您对于痛苦，难道除了知道它的概念以外，就已经可以知道它的含义了吗？”阿尔贝说，无法自制地接受了庸俗的见解。

　　海黛把她的眼睛转向基督山，伯爵几乎难以觉察地叹息了一声，轻轻地说：“讲下去。”

　　“幼年时的记忆，在脑子里的印象是最深刻的，除了我刚才向您说到的那件往事以外，我幼时的回忆就都是伤心的了。”

　　“说吧，请说吧，夫人！”阿尔贝说，“我向您保证，倾听您述说。”

　　海黛抑郁地微笑了一下，回答了他这句话。“那么您希望我继续叙述我其他那些往事吗？”她说。

　　“我恳求您这么做。”阿尔贝回答。

　　“那好！我刚刚四岁的时候，有一天晚上，我突然让我的母亲惊醒了。我们那时住在亚尼纳的宫殿里。她把我从睡床上抓起来，我睁开眼睛，一眼就看见她的眼睛里充满了泪水。我见到她哭，我就跟着大哭起来。‘别出声，孩子！’她说。在其他时候，不管妈妈怎样疼爱或恐吓，我总是要任着一股孩子气哭个够，把我的悲伤或者怒气发泄完了才肯罢休。但这一次，我从母亲的声音里听出如此强烈的恐怖感，以致我立刻就不哭了。她抱着我急忙地走开。我到那时才看到我们正从一座宽大的楼梯往下走。在我们的前面，是我母亲的所有佣人，背着箱子、包裹、首饰、珠宝和成袋子的金币，都仓皇着从那座楼梯上奔下去。跟在女人的后面来了一队二十个卫兵，都拿着长枪和手枪，穿着希腊建国以来你们在法国早就知道的那种服装。您可以想象得到，一定是发生了某种可怕的、不幸的事情了，”海黛摇摇头，仅仅回想到那幕情景，她的脸色就变得苍白起来。“在这一大队的奴隶和妇女之中，只有一半还是清醒的——至少我看起来是这样，因为我自己都还不知是怎么回事。楼梯的墙壁上东一个西一个地映出巨大的影子，在松枝火把跳动的火光里跃动着，好象一直跳到上面那个穹形的屋顶。

　　“‘快！’走廊一头儿有一个声音说。这个声音让每一个人都对它低下了头，就象风吹过一片平原，使田里的麦子都低下头来一样，至于我，我听到了这个声音也发起抖来。这是我父亲的声音。他亲自殿后，身上穿着华丽的长袍，手里握着你们皇帝送给他的那支马枪。他用手扶着他心爱宠臣西立姆的肩膀，赶着我们这些人在他前面走，象一个牧童赶着他那散乱的羊群一样。我父亲是欧洲大名鼎鼎的人物，”海黛昂着头说，“大家都知道亚尼纳总督阿里·铁贝林，土耳其人一看见他就要发抖。”

　　这几句话的语气简直自豪和庄严得无以形容，阿尔贝听了不知为何竟吓了一跳；他仿佛觉着在海黛那一对明亮的眼睛里，有某种非常阴森可怖的表情；阿里·铁贝林那次惨死在欧洲曾经轰动一时，而她此时象是一个招魂的女巫，把那个血淋淋的鬼魂又呼唤了出来。

　　“没有多长时间，海黛说，“我们就不再往前去，发觉已经走到一个湖边。我的母亲把我紧紧地搂在她气喘喘的胸怀里。不远处，我看到了我的父亲，他正焦急地环顾。湖岸上有四阶大理石的台级通到水边，台级下面有一只小船浮在水面上。从我们站着的地方望过去，我可以看见湖的中央有一大团黑乎乎的东西，那就是我们要去的那个水寨。这个水寨在我看来好象相当远，也许是因为晚上天黑，什么东西都看不太清楚。我们踏上那只小船。我记得很清楚，桨打在水里，一点声啊都没有，在我侧身去寻找原因的时候，我才看到桨上包着我们的卫兵的腰带。除了船夫以外，船上只有女人、我的父亲、母亲、西立姆和我。卫兵仍然留在湖边，准备掩护我们撤退。他们跪在大理石台阶最下面的那一级上，以便遇到追击的时候，可以把另外三级当作防御工事。我们的船顺风飞驰。‘船怎么会走得这么快呢？’我问母亲。‘嘘！别出声，孩子！我们在逃命哪。’我不明白我的父亲干吗要逃呢？——他可是万能的，以前总是别人逃避他，他经常说：‘他们恨我，可是他们也怕我！’“但这次确确实实是我的父亲在逃亡了。我听说，亚尼纳城的守军，因为长期作战，疲惫不堪——”

　　说到这里，海黛向基督山瞥去一个意味深长的目光。在她叙述这一段的过程中，基督山的眼睛始终没有离开她的脸。

　　这位年轻女郎于是又继续往下讲，但讲得很慢，象是一个讲历史的人存心捏造或讳饰一部分事实似的。

　　“夫人，”阿尔贝说，他对这一段追述非常留心，“您刚才讲到，亚尼纳城的守军，因为长期作战，疲惫不堪——”

　　“已经有意和土耳其皇帝派来捉拿我父亲的那位高乞特将军讲条件。那个时候，阿里·铁贝林派了一个他非常信任的法国军官去见苏丹，然后决定撤退到他早就为自己准备好的那个避难的寨子里去。

　　“这位法国军官，”阿尔贝问道，“您还记得他的名字吗，夫人？”

　　基督山迅速地和这位年轻女郎交换了一次眼色，这个动作阿尔贝一点没有觉察到。

　　“不，”她说，“我现在已经记不得了，但如果想起来的话，我就会告诉您。”

　　阿尔贝几乎都要把他父亲的名字讲出来了，但基督山缓慢地举起一个手指，做出不满的表示；那位青年想起自己的诺言，就默不吱声了。

　　“我们当时就朝这个水寨划过去。我们力所能及看到的，不过是一座二层楼的建筑，墙上雕着阿拉伯式的花纹，露台一半浸在湖水里。但在地面的下边，还有一个又深又大的地窟，我的母亲、我还有女仆们都被领到那儿。这里藏着六万只布袋和两百只木桶，布袋里有二千五百万金洋，木桶里装着三万磅火药。

　　“在这些木桶旁边，站着我父亲的宠臣西立姆，也就是我刚才跟您说起过的那个人。他的任务是昼夜看守一支枪，枪尖上拴着一支燃烧的火绳，他已接到命令，只要我父亲发出一个信号，他就把一切都炸掉——水寨、卫兵、女人、金洋和阿里·铁贝林本人。我记得很清楚，那些奴隶们因为知道自己的生命危在旦夕，所以整天整夜不住地祈祷、哀号和呻吟。对于我，我永远忘不了那个年轻军人的那种苍白的肤色和阴郁的眼光。不管将来死神什么时候召唤我到另外一个世界里去，我相信他的神态一定跟西立姆的一样。我无法跟您说我们这种状态持续了多久，在那个时候，我甚至还不知道时间到底意味着什么。有的时候，当然这种机会很少，我父亲会过来把我的母亲和我叫到露台上去，每当那时我很高兴，因为在那个阴气沉沉的洞窟里，除了奴隶们哭丧着的脸和西立姆的火枪以外，我什么都看不到。我的父亲坐在一个大洞前面，目光凝视遥远的地平线，聚精会神地仔细观察湖面上的每一个黑点，我母亲靠在他身边，头枕着他的肩胛，而我就在他的脚边玩耍，带着天真的好奇心眺望着巍然屹立在地平线上的宾特斯山，那白皑皑、棱角分明、从蔚蓝的湖面上高高耸起来的亚尼纳堡，以及那一大片黯黑青翠、从远处看以为是附着在岩石上的苔藓、实际上却是高大的枞树和桃金娘。

　　“有一天早晨，我父亲派人来叫我们过去，我们看到他很平静，但脸色却比往常更加苍白。‘勇敢一点，凡瑟丽姬，’他说，‘皇帝的御书今天到了，我的命运就要决定了，假如我能得到完全赦免，我们就可以体面地回亚尼纳去，如果情况不利，我们必须在今天晚上逃走。’‘但如果我们的敌人不允许我们逃走呢？’我母亲说。‘噢！这一点你放心好了，’阿里·铁贝林微笑着说，‘西立姆和他的火枪会给他们的。他们很愿意看见我死，可他们不愿意和我一起死。’“这些安慰的话不是从我父亲的心里说出来的，母亲听后只是叹气。她给他调配他常饮的冰水，因为自从来到水寨以后，他就接连发高烧。她用香油涂抹他的白胡须，为他点燃长烟筒，他有时会连续几小时拿着烟筒抽个不停，静静地望着烟圈冉冉上升，变成螺旋形的云雾，慢慢和周围的空气混合在一起。忽然间，他做出一个非常突然的动作，吓了我一跳。然后，他一面仍用眼睛盯住开始吸引他注意的那个目标，一面叫人把望远镜拿给他。我母亲把望远镜递给他，她这么做的时候，她脸色看上去比她所向的大理石柱更洁白。我看见我父亲的手在发抖。‘一只船！——两只！三只！’父亲低声地说，‘四只！’于是他站起身来，抓起他的武器。准备好了他的手枪。‘凡瑟丽姬，’他对我的母亲说，‘决定命运的时候快要到了。半小时之内，我们就可以知道皇帝的答复了。把海黛带到洞里去。’‘我不想离开您，老爷，’凡瑟丽姬说，‘如果您死，我就和您一块儿死。’‘到西立姆那儿去！’父亲喊道。‘别了，老爷！’母亲顺从地轻声说，她向他鞠躬告别，象是看见了死神已经来临一样；‘把凡瑟丽姬拉走！’我的父亲对他的卫兵说。

　　“至于我，大家在混乱之中把我给忘了。我向阿里·铁贝林跑过去。他看见我向他张着两臂，就伏下身来，用他的嘴巴在我的前额上亲了一下。噢，那一吻我记得多么清楚呀！那是他给我的最后一吻，我觉得到现在我额头上好象还是温暖的。下洞的时候，我们从栅栏的格子里辨别出有几只船愈来愈清楚地进入我们的视野。最初它们看起来象是小黑点，现在它们就象是在水面上飞掠的鸟儿。就在这个时候，在水寨里，在我父亲的脚下，已派上了二十个卫兵，躲在一个墙角里，用焦急的目光望着那些船的到来。他们都拿着镶银的长枪，还有大量的弹药盒散放在地面上。我的父亲看一看他的表，然后极度痛苦地来回走动。在父亲给了我最后一吻以后，映入我眼帘的便是这样的一幕情景。母亲和我穿过通到地窟去的那条阴暗的狭道。西立姆仍然把守着他的岗位，我们往里进的时候，他朝我们忧郁地笑了一下。我们从洞窟里把我们的坐垫拿来，坐在西立姆的身边。大难临头的时候，彼此信赖的朋友们总是紧紧地互相靠在一起。我那时年龄虽小，却很明白大祸已在眼前。”

　　关于亚尼纳总督临终时的情形，阿尔贝常常听人谈起过——不是从他父亲那儿听来的，因为他父亲从来不谈这回事。

　　至于他的死，他曾读过几篇不同的记载，而这位年轻女郎的声音和表情赋予了这一段历史以新的生命；那种生动的语气和抑郁的表情使他既感到可爱又感到可怕。而对海黛来说这些可怕的回忆似乎暂时已把她压垮了，因为她已不再讲述，她的头斜靠在手上，如同一朵美丽的鲜花在暴风雨的打击下垂了下来一样；她的眼睛一动不动地朝前望着；她的脑子里似乎正在幻想宾特斯山葱绿的山巅和亚尼纳湖蔚蓝的湖水，在她的幻想中，亚尼纳湖犹如一面魔镜，她刚才所描绘的那一幅恐怖的画面仿佛清清楚楚地从那里面倒映了出来。基督山带着一种难以言表的关切和怜悯看着她。

　　“往下说吧，亲爱的。”伯爵用现代希腊语说。

　　海黛突然抬起了头，象基督山那响亮的声音把她从梦中唤醒了一般，于是她继续讲了下去。“当时是下午四点钟左右，外面的天空虽然十分美丽，可我们在洞里却被粘郁的阴气和黑暗包裹着。里面只有一点孤零零的火光，看上去象是嵌在黑夜天空上的一颗星——那便是西立姆的火枪。我母亲是一个基督徒，她祷告起来。西立姆不时地重复这样一句神圣的话：‘上帝是伟大的！’可是我的母亲却依然抱着一些希望。在她下来的时候，她好象觉得看到了那个派到君士坦丁堡去的法国军官，我父亲对那个法国军官非常信任，因为他知道，凡是法国皇帝手下的军人，肯定都是心地高贵、十分义气的。她向楼梯走近几步，听了一会儿。‘他们过来了，’她说，‘也许他们带给我们的是和平和自由吧！’‘您怕什么，凡瑟丽姬？’西立姆用一种非常温和同时又非常骄傲的口吻说。‘如果他们不给我们送来和平，我们就送给他们战争。如果他们不送来生命，我们就送给他们死亡。’于是他便挥动他的长枪，使枪上的火绳燃得更炽烈，他那副神情简直就象是古希腊的酒神达俄尼苏斯。可我，在那时只是个小孩子，却被这种大无畏的勇气吓坏了，我觉得那种样子又凶又蠢，我恐惧地倒退了几步，想躲开空中和火光中游荡着的可怕的死神。

　　“我母亲也有同感，因为我觉察到了她在颤抖。‘妈，妈，’我说，‘我们快死了吗？’听我说这句话，奴隶们就赶紧忙着做他们的祈祷。‘我的孩子，凡瑟丽姬说，‘愿上帝永远不让那个你今天这么害怕的死神靠近你！’然后，她又小声问西立姆，问他的主人吩咐他做什么。‘如果他派人拿着他的匕首来见我，那就说明皇帝的来意不善，我点燃火药。如果他派人拿着他的戒指来，则刚好相反，说明皇帝已经赦免了他，我就熄灭火绳，不去碰那些火药。’‘我的朋友，’母亲说，‘如果你的主人的命令下来的时候，他派人拿来的是匕首，不要让我们遭受那种可怕的惨死吧，求你发发慈悲，就用那把匕首杀死我们，你答应不答应？’‘可以的，凡瑟丽姬。’西立姆平静地回答。

　　“我们突然听到外面喊声阵起。我们仔细倾听——那是喜悦的喊声。我们的卫兵部在欢呼派到君士坦丁堡去的那个法国军官的名字。显然他已带来了皇帝的圣旨，而且这个圣旨是吉祥的。”

　　“您不记得那个法国人的名字了吗？”马尔塞夫说。他很想帮叙述者回忆一下，但基督山向他作了一个示意，请他不要再说话。

　　“我记不得了，”海黛说，于是继续往下讲，“喧闹的声音愈来愈响，脚步声愈来愈近。通到洞里的那座楼梯上，有一个人正走下来。西立姆准备好了他的枪。不一会儿，在洞口阴暗的微光里——外面只有这么一点点光照进这个阴暗的洞里——出现了一个人影。‘你是谁？’西立姆喝道。‘不管你是谁，我命令你不准再往前一步。’‘皇帝万岁！’那个人影说。‘他完全赦免了阿里总督，不但饶了他的性命，而且还赐还了他的财产。’我的母亲发出一声欢叫，紧紧把我抱在她的怀里。‘不要出去！’西立姆看见她要出去，就说，‘你知道我还没有收到那只戒指。’‘你说的对。’我的母亲说。于是她就跪下来，同时把我举向天空，象是希望在为我向上帝祈祷的时候，我好和他挨得更近一些。”

　　海黛又一次中断她的讲述，她的情绪十分激动，以致于她那苍白的额头上渗出大滴的汗珠；她好象已经窒息得发不出声音来，她的喉咙和嘴唇变得极其焦干枯燥。基督山倒了一点冰水给她，用温和而同时也带有一点命令的口吻说：“坚强一点。”海黛擦干她的眼泪，继续讲道：“这个时候，由于我们的眼睛习惯了黑暗，已经认出总督派来的那人——他是一位友人。西立姆也认出了他。但那位勇敢的年轻人知道一种责任——就是服从。‘是谁派你来的？’他对他说。‘是我们的主人阿里·铁贝林派我来的。’‘如果你是阿里本人派来的，’西立姆喊道，‘你知道你应该有什么东西交给我吗？’‘知道’那位使者说，‘我带来了他的戒指。’说着，他就一手高举过头，亮出那个信物，但相隔得太远了，光线又不足，西立姆从站着的那个地方看过去，辨认不出对方给他看的到底是什么东西。‘我看不清楚你手里是什么东西，’西立姆说。‘那么，走过来吧，’那个人说，‘要不然，如果你允许的话，我走到你那儿来也可以。’‘这两个建议我都不赞成，’那年轻军人回答，‘把我要看的东西放到有光线的地方，然后你退出去，我过去察看。’‘这样也好。’那个人说。他把那件信物先是放在西立姆指定的地方，然后退了出去。

　　“噢，我们的心是跳得多么厉害呀！因为放在那儿的好象真的是一只戒指。可那是不是我父亲的戒指呢？西立姆手里仍然握着那支燃烧着的火绳，向洞口走去，在从洞口透进来的微弱的光线下捡起那件信物。‘很好！’他看了一下那件信物，说‘这是我主公的戒指！’于是他把火绳抛到地上，用脚踩灭了它。那位使者发出一声欢呼，连连拍掌。这个信号一发出，便突然出现了四个高乞特将军手下的士兵，西立姆倒了下去，身上被戳了五个洞。每一个人都各自捅了他一刀。他们简直陶醉在他们的暴行里了，他们先是在洞窟里四处搜索，看看还有没有别的火种，然后，虽然他们的脸色依然很苍白，恐惧的神色尚未消退，他们却开始把装着金洋的布袋踢来踢去玩耍起来。这时，我母亲把我抱在她的怀里，轻捷地穿越过许许多多只有我们自己才知道的转角曲径，找到一座通往水寨的暗梯。水寨里的情境混乱得可怕极了。楼下的房间里挤满了高乞特的兵。也就是说，都是我们的敌人。正在我母亲要推开一扇小门的当儿，我们忽然听到总督愤怒的洪亮的声音。母亲把眼睛凑到板壁缝上，我也很幸运地找到一个小孔，使我把房间里经过的情形得以看得清清楚楚。我看到有几个人拿着一份印有金字的东西站在我父亲的前面。‘你们要怎样？’我父亲对他们说。‘我们要把陛下的圣意告诉你，’他们之中有一个说，‘你见到这份圣旨了吗？’‘我见到了的。’我父亲说。‘好，你自己念吧，他要你的头。’“我父亲发出一阵大笑，那种笑声比威胁更可怕，而笑声未尽，我们就听到两下手枪的响声，这枪声是他发出来的，两个人立刻被打死。卫兵们本来伏在我父亲的身下，这时也跳起来开火，房间里顿时硝烟弥漫。而同时，对方也开了火，子弹呼呼地穿过我们四周的板壁。噢，总督，我的父亲，在那个时刻看上去是多么高贵呀，他手握弯刀，在弹雨中英勇砍杀，面孔让他敌人的火药熏得乌黑！他把他们吓得那么厉害，甚至在那个时候，他们一见到他也还要转身逃命！‘西立姆！西立姆！’他喊道，‘守火使者，履行你的责任呀！’‘西立姆死了！’一个好象是从地底下冒出来的声音答道：‘你完啦，阿里！’同时，我们听到一阵猛烈的爆击声，我父亲四周的地板都打穿了，土耳其兵从楼下透过地板往上开枪，三四个卫兵倒了下去，尸体上浑身是伤。

　　“我父亲怒吼起来，他把手指插进子弹打穿的洞里，揭起一整块地板。然而从这个缺口里，马上就射上来二十多发枪弹。冲上来的烟火象是从一座火山的喷火口里冲出来的一样，但立刻就被上面来的天幕吞没了。在这种种可怕的混乱和骇人的叫喊声中，传来了两声清晰可怕的枪声，接着又传来两声令人心惊肉跳的尖叫。我吓呆了，这两颗子弹使我父亲受了重伤，这个可怕的喊声就是他发出来的。可是，他依然站着，紧紧地抓住一扇窗。我母亲想撞开那扇门，以便和他死到一起，但是门从里面扣住了。他的周围横七竖八地躺着那些卫兵，痛苦地抽搐着，有两三个只受些轻伤，正试图从窗口跳出去逃命。在这危急的关头，整个地板突然塌陷了。我父亲弯下一条腿，就在这个时候，二十只手一齐向他伸过来，拿有长刀、手枪、匕首，二十个人同时攻击一个人，我父亲于是就在这些恶鬼发射出来的一阵烟火中倒下了，正象是地狱在他的脚下裂开了一样。我觉得自己在往地上倒下去，而我的母亲已昏倒了。”

　　海黛的手臂无力地垂到身边，发出一声深长的叹息，同时盼望着伯爵，象是在问他是否已对她的听从命令感到满意。

　　基督山起身走到她面前，握住她的手，用希腊语对她说：“镇定一点，我的好孩子，上帝是会惩罚那些叛徒的，想想这个，你就会坚强起来了。”

　　“这个故事真可怕，伯爵，”阿尔贝说，他被海黛惨白的脸色吓坏了，“我现在真怪我自己不该提出这么一个残酷的要求。”

　　“噢，没什么！”基督山说，然后，他用手抚摩着那位年轻女郎的头，继续说：“海黛是非常坚强的，她有时候甚至都以叙述她的不幸来获得安慰。”

　　“因为，我的老爷，”海黛热切地说，“我的痛苦使我想到了您对我的恩典。”

　　阿尔贝好奇地看着她，因为她还没有讲到他最想知道的那些部分上，就是：她怎么成为了伯爵的奴隶。海黛看到两位听者的脸上都有着同样的希望，就叹了一口气，“我母亲恢复知觉的时候，我们已被带到了那位土耳其将军的面前。‘杀了我吧！’她说，‘但请不要污辱阿里的遗孤。’“‘这种话用不着跟我说。’高乞特说。

　　“跟谁说呢，那么？’“‘跟你们的新主人说。’“‘他是谁？在哪儿？’“‘他就在这儿。’“于是高乞特就指出一个人，而他就是那个对我父亲的死负罪最大的人。”海黛用一种含蓄的愤怒的口吻说。

　　“那么，”阿尔贝说，“您就成了这个人的财产了吗？”

　　“不，”海黛答道，“他不敢收留我们，于是我们就被卖给了一个君士坦丁堡的奴隶贩子。我们穿过希腊，半死不活地到达了土耳其的都城。城门口围着一群人，他们让开了一条路让我们过去，但突然间，我母亲的眼光看到了那件吸引他们注意的东西，她发出一声尖叫，倒在地上，指着挂在城门口的一个人头，在那个人头下面，写着这样几个字——‘此乃亚尼纳总督阿里·铁贝林的头颅。’“我痛哭起来，我想把我的母亲扶起来，可她已经死了！我被带到了奴隶市场上，被一个有钱的阿美尼亚人买去。他请了教师教育我，在我十三岁的时候，他把我卖给马穆德苏丹。”

　　“我就是从他手里把她买来的，”基督山说，“至于代价，我已经告诉过您了，阿尔贝，就是那块跟我装大麻精的盒子配对的翡翠。”

　　“噢！您真好，您太伟大了，我的老爷！”海黛说，拿起伯爵的手吻了一下，“我能够归属这样一位主人，真是万幸极了。”

　　所见所闻的这一切简直让阿尔贝糊涂了。“嗨，把您的咖啡喝完吧，”基督山说，“这一段历史已经过去了。”

　　（第七十七章　完）

第七十八章　亚尼纳来的消息

　　如果瓦朗蒂娜能看到弗兰兹离开诺瓦蒂埃先生房间时的那种的脚步和神色，她甚至也会对他产生怜悯。维尔福说了几句前言不搭后语的话，就回到他自己的书房，大约过了两小时，他收到下面的这封信：“今晨的那一番揭露以后，诺瓦蒂埃·维尔福先生一定已经看出了：他的家庭和弗兰兹·伊皮奈先生的家庭联姻是不可能的了。弗兰兹·伊皮奈先生感到维尔福先生好像早已经知道今天早晨所讲的那件事，但毕竟没有料到会出现这么一种宣布，弗兰兹先生深表震惊。”

　　而这时谁要是看见这位法官大人，见到他被搞得垂头丧气的模样，他就会相信维尔福没预料到会出现这种结局；的确，他怎么也想不到他父亲竟会坦白或冒失到讲出这么一段历史来。说句公道话，维尔福一直相信奎斯奈尔将军或伊皮奈男爵——这两种称呼都有人用，那个说话的人愿意称呼他的家名或者称呼他的爵衔而定——是被人暗杀掉的而不是在一场公平的决斗中被对手杀死的；因为诺瓦蒂埃先生不论做什么事情上都从来不顾及儿子的意见，那件事他从来没有向维尔福说明过。这封措词严厉的信对维尔福的自尊心是一个致命的打击，因为在此之前，写这封信的人从来都是如此之温文尔雅。

　　维尔福刚回到他的书房，他的妻子就进来了。弗兰兹在诺瓦蒂埃先生召见之后的不辞而别使每一个人都非常吃惊，维尔福夫人一个人和公证人以见证人在一起，她此时愈来愈觉着迷惑不解。她再也忍受不了，便起身离开，说她要去问问理由。维尔福先生对这件事只是说诺瓦蒂埃先生向伊皮奈先生和他作了一番解释，瓦朗蒂娜和弗兰兹的婚姻即将因此破裂了。用这件理由去向那些等着她回去的人汇报未免太说不过去了。所以她只说诺瓦蒂埃先生在开始商讨的时候突然昏了过去，签约仪式要推迟几天才能举行。这个消息虽然是编造的，但是紧跟着那两件同样的不幸事件之后宣布出来的，显然把听的人惊呆了，他们一言不发地告退了，此时此刻，瓦朗蒂娜真是又惊又喜，她拥抱着那个衰弱的老人，感谢他这么一下子就解除了那条她以前一直认为无法摆脱的枷锁，然后请求让她回到自己的屋里去休息一下；诺瓦蒂埃表示他可以答应她的要求。但瓦朗蒂娜一但获得自由，却并没有回到她自己的屋里去，她转进一条走廊里，打开走廊一头的一扇小门，马上就到了花园里。在这种种接连来到的怪事发生的过程中，瓦朗蒂娜的脑子里老是存有一个极为不安的念头。她感觉莫雷尔随时都能带着苍白的脸色和颤抖的身子出现，来阻止婚约的签订，象《拉马摩尔的新娘》［英国十九世纪小说家司各特的历史小说。——译注］一书中的莱文斯乌德爵士一样。瓦朗蒂娜此时的确也应该到后门口去一下了。马西米兰看到弗兰兹和维尔福先生一起离开了坟场，就已经料到了他们的心境。他跟着伊皮奈先生，见他进去，出来，然后又带着阿尔贝和夏多·勒诺进去。事情已经再明白不过了。

　　他急忙赶到他的菜园里去等候消息——因为瓦朗蒂娜一有脱身的机会，一定就会赶来见他。他的料想没有错，他从木板缝里瞧见那位年轻女郎摆脱了往常那种小心严严的样子，风风火火向他奔来。马西米兰一见到她，就完全放了心；而她说出第一句话又使他的心喜悦得猛跳起来。

　　“我们得救啦！”瓦朗蒂娜说。

　　“得救啦！”莫雷尔随声说，他想象不到竟能有这样的快乐。“谁救我们？”

　　“我的祖父。噢，莫雷尔！爱他吧，是他给了我们这种种好运！”

　　莫雷尔发誓要用全部的灵魂去爱他。他做这个誓言毫不勉强，因为他此时觉着爱诺瓦蒂埃超过了朋友和父亲——他把他崇拜得如同一位天神。

　　“不过告诉我，瓦朗蒂娜，这事是怎么弄成的呢？他用的是什么奇特的方法呢？”

　　瓦朗蒂娜正想把一切经过讲出来，但忽然又意识到，如果那么做，就必须泄露一个可怕的秘密，而这个秘密不但牵连到别人，而且也牵涉到她的祖父，于是她就说：“这件事我将来可以源源本本地跟你说。”

　　“可那得什么时候呢？”

　　“在我成为你的妻子以后。”

　　话题现在已转到莫雷尔最喜欢的这一方面了，在这时他愿意接受所有的让步；他觉得他所得知的这些消息已足以让自己满意了。一天能听到这么多的消息已不算少了。可是，在瓦朗蒂娜没有答应他第二天傍晚再和他见面以前，他还是不肯离开。瓦朗蒂娜答应丁莫雷尔向她提出的一切要求了，一小时以前，如果有人对她说她可以不嫁给弗兰兹，实在感到难以相信，但现在如果有人向她说她可以和马西米兰结婚，她自然就不会那么觉着相信了。

　　在刚才描写过的那场会见进行的过程中，维尔福夫人已去拜访过了诺瓦蒂埃先生。老人象往常见到她的时候一样，用严厉和厌恶的神情看着她。

　　“阁下，”她说，“瓦朗蒂娜的婚事已经无可挽回了，我跟您说这个是多余的，因为破裂就发生在这儿。

　　诺瓦蒂埃依然毫不动色。

　　“但我可以跟您说一件事情，这件事儿我想您也许还不知道。就是，对于这门亲事，我从来都是反对的，最初而谈这项婚约的时候，根本没有得到过我的同意或赞许。”

　　诺瓦蒂埃用一种希望对方解释的目光望着他的儿媳妇。

　　“我知道您非常讨厌这门亲事，现在它已经完结了，我来向您提出一个维尔福先生或瓦朗蒂娜不好提出的请求。”

　　诺瓦蒂埃的眼光问那个请求是什么。

　　“我要求您，阁下，”维尔福夫人继续说，“因只有我一个人可以有资格这么做，因为只有我在这件事情上毫无私人的利害关系——我要求您赐回，不是您的爱，因为那是她始终享有着的，而是您的财产给您的孙女儿。”

　　诺瓦蒂埃的眼光里露出一种不信任的表情。他显然想了解这个请求的动机，但并没有成功。

　　“阁下，”维尔福夫人说。“我可以希望您符合我的要求吗？”

　　诺瓦蒂埃表示可以。

　　“那么，阁下，”维尔福夫人又说，“我就告退了，我此时很感激，也很快活。”她向诺瓦蒂埃先生鞠躬告退。

　　第二天，诺瓦蒂埃先生派人去请公证人：把以前的那张遗嘱销毁，重新另立一份，在那份遗嘱里，他把他的全部财产都遗赠给了瓦朗蒂娜，条件是她永远不能离开他。于是大家都传说：维尔福小姐本来就是圣·梅朗侯爵夫妇的继承人，现在又获得了她祖父的欢心，将来每年可以得到一笔三十万里弗的收入。

　　与维尔福先生家里解除婚约的同时，基督山已去拜访过一次马尔塞夫伯爵；然后，马尔塞夫伯爵为了表示他对腾格拉尔的尊敬，他穿上了中将制服，挂上了他的全部勋章，这样打扮好以后，就吩咐人备上他最健壮的马匹，赶到安顿大马路。腾格拉尔正核算他的月帐，如果有人想在他高兴的时候去找他，现在恰好不是最好的时机。一看到他的老朋友，腾格拉尔就做出他那种庄重的神气，四平八稳地在他的安乐椅里摆好架子。马尔塞夫平时十分骄矜拘执，这一次却面带笑容，以殷勤的态度向银行家问候；由于确信他的提议对方一定肯接受，他就省去一切外交辞令，开门见山地说起下文。

　　“嗯，男爵，”他说，“我总算来了，自从我们的计划议定以后，已经过去相当多的时间了，可那些计划到现在还没有实行呢。”

　　马尔塞夫以为对方那种冷淡的态度是因为他自己不开口造成的，而现在他说了这句话，银行家的面孔一定会放松起来；然而恰好相反，让他大感惊奇的是，那张面孔竟然更加严肃无情了。

　　“您指的是哪一件事情，伯爵阁下？”腾格拉尔说，好象他一直没猜出将军话里的含义似的。

　　“啊！”马尔塞夫说，“看来您是一个很讲究形式的人，我亲爱的先生，您提醒我不应该免除古板的仪式。我请您原谅，但因为我只有一个儿子，而且又是我生平第一次打算给他娶亲，所以我还是个学徒的生手，好吧，我愿意加以改进。”于是马尔塞夫带着一个勉强的微笑站起身来，向腾格拉尔深深地鞠躬，说：“男爵阁下，我很荣幸地为我儿子阿尔贝·马尔塞夫子爵来向您请求与欧热妮·腾格拉尔小姐结亲。”

　　然而腾格拉尔不仅不象马尔塞夫所期望的那样以热情的态度来接受这次求婚，反而眉头紧皱，仍然让伯爵站着，不请他落座，说：“伯爵阁下，在我给您一个答复以前，这件事情必须得考虑考虑。”

　　“考虑考虑！”马尔塞夫说，愈加感到惊愕了，“自从我们一开始谈起这桩婚事以来，已经有八个年头了，在这八年时间里，您难道考虑得还不够吗？”

　　“伯爵阁下，”银行家说，“有些事情我们原以为是决定了，但每天发生的事使我们不得不随机应变。”

　　“我不明白您的意思，男爵阁下。”马尔塞夫说。

　　“我的意思是，阁下——在最近这两星期里，发生了一些我料想不到的事情——”

　　“请原谅，”马尔塞夫说，“但我们是在演戏吗？”

　　“演戏？”

　　“是的，因为很象在演戏，我们把话说得更直截了当点儿吧，尽量互相了解对方的意思。”

　　“那正是我所希望的。”

　　“您见过基督山先生了，是不是？”

　　“我常常见到他，”腾格拉尔挺直了身子说。“他是我非常亲密的朋友。”

　　“在您和他最近谈话的时候，您说，我对这件婚事的态度不够坚决，好象把它淡忘了。”

　　“我确实这么说过。”

　　“好吧，我现在来了。您看，我既没有淡忘，也没有不坚决的意思，因为我现在来提醒您的诺言了。”

　　腾格拉尔不作答。

　　“难道您这么快就改变了主意，”马尔塞夫又说，“或者您是想让我再三向您恳求，以我的屈辱来取乐吗？”

　　腾格拉尔觉得谈话继续这样进行下去，与他就不再有利了，于是就改变口吻，对马尔塞夫说：“伯爵阁下，您有权对我的含蓄表示吃惊——这一点我承认——而我向您保证，我用这种态度对待您，于我也觉得十分别扭。但相信我，在我说那句话的时候，我实在也是由于万不得已。”

　　“这些话都听上去空空洞洞的，我亲爱的先生，”马尔塞夫说。“这些话也许可以让一个萍水相逢的朋友感到满足，但马尔塞夫伯爵却并不是一个萍水相逢的朋友。他以这样的身份去拜访另外一个人，要求对方履行诺言的时候，如果这个人不能履行他自己的诺言，那么他起码应该提出一个充分的理由。”

　　腾格拉尔是一个懦夫，但他在表面上却不愿意显得如此；马尔塞夫刚才使用的那种口吻把他惹怒了。“我的举动并不是没有充分的理由。”他答道。

　　“您的意思是什么呢？”

　　“我的意思是，我有一个很充分的理由，但却不好明说。”

　　“总而言之，您一定要明白，我对于你的沉默不会感到满意，但至少有一点显而易见的——就是您不想和我的家庭联姻。”

　　“不，阁下，”腾格拉尔说，“我只是想推迟我的决定而已。”

　　“而您真的这么自以为是，以为我竟可以随着您反复无常，低三下四地等您回心转意吗？”

　　“那么，伯爵阁下，如果您不愿意等待的话，我们就只好就算从来没有谈到过这些事情好了。”

　　伯爵的脾气本来就傲慢急躁，为了阻止自己爆发出怒气，他紧紧把嘴唇咬住，直到咬出血，可是，他明白在目前这种状态下，遭嘲笑的一定是他，所以他本来已向客厅门口跨出了几步，但一转念，又回来。一片阴云掠过他的额头，抹去了脑门上的怒气，剩下一种淡淡的不安的痕迹。“我亲爱的腾格拉尔，”他说，“我们相识已经很多年了，所以我们应该互相尊重对方的脾气。您应该向我说明一下，我也应该知道我的儿子为什么失去了您的欢心，这本来是很公平的。”

　　“那并不是因为对子爵本人有什么恶感，我能告诉您的仅此而已，阁下。”腾格拉尔回答，他一看到马尔塞夫软下来了一点，就马上又恢复了他那种傲慢的态度。

　　“那么您对谁产生了恶感呢？”马尔塞夫脸色发白，音调都变了。

　　伯爵脸上的表情并没有瞒过银行家的眼睛；他用比以前更加坚定的眼神盯住对方，说：“您最好还是不要勉强我说得更明白吧。”

　　伯爵气得浑身颤抖，他极力克制住自己的狂怒，说：“我有权要您必须向我解释清楚。是不是马尔塞夫夫人不讨你喜欢？是不是您觉得我的财产不够，是不是因为我的政见和您不一致？”

　　“绝不是那一类的事，阁下，”腾格拉尔答道，“如果是那样，那就只能怪我自己了，因为这些事情在一开始讨论婚约的时候我就知道。不，不要再追究原因了吧。我真感到很惭愧，让您这样作严格的自我检讨。我们暂且先不提这件事，采取中和的办法——就是，放一放再说，不算破裂也不算成约，用不着忙。我的女儿才十七岁，令郎才二十一岁。在我们等待的过程中，时间自然会促使事情不断地发展。晚上看东西只觉得一片黑暗模糊，但在晨光中看却就太清楚了。有的时候，一天之间，最残酷的诽谤会突然从天而降。”

　　“诽谤，这是您说的吗，阁下？”马尔塞夫脸色顿时灰白，喊道。“难道有人敢造我谣？”

　　“伯爵阁下，我已经告诉过您了，我认为最好是不要做什么解释。”

　　“那么，阁下，我就耐心地忍受遭您拒绝的屈辱吗？”

　　“这件事在我更是痛苦，阁下——是的，我比您感到更加痛苦，因为别人都知道我要跟您高攀，而一次婚约的破裂，女方所受的损害总比男方要大。”

　　“行了，阁下，”马尔塞夫说，“这件事情我们不必再说了。”

　　于是他气冲冲地紧抓着他的手套走出房间。

　　腾格拉尔注意到：在这次谈话的过程中，马尔塞夫自始至终不敢问是不是因为他自己，腾格拉尔才放弃他的诺言。

　　那天晚上，腾格拉尔和几位朋友商量了很长时间；卡瓦尔康蒂先生则在客厅里陪着太太小姐，他最后一个离开那位银行家的家。

　　第二天早晨，腾格拉尔一醒过来就找来报纸。报纸拿来了。他把其他三四份放在一边，拿起《大公报》，也就是波尚主编的那份报。他急忙忙地撕掉封套，慌慌张张地打开那份报纸，不屑一顾地掀过“巴黎大事”版，翻到杂项消息栏，带着一个恶毒的微笑把目光停驻在一段以“亚尼纳通讯”开始的消息上。“好极了！”腾格拉尔在看完那一段消息后说，“这儿有一小段关于弗尔南多上校的文字，这一段文字，如果我没有弄错的话，可以省掉我一番劲儿，免得再跟马尔塞夫伯爵来解释了。”

　　与此同时——就是说，在早晨九点钟，阿尔贝·马尔塞夫穿上一套笔挺的黑制服，激动地来到香榭丽舍大道去拜访基督山，但当他草草地问伯爵在不在家的时候，门房告诉他说，大人已经在半小时前出去了。

　　“他带没带巴浦斯汀去？”

　　“没有，子爵阁下。”

　　“那么，叫他来，我要跟他说几句话。”

　　门房去找那位贴身跟班，一会儿就跟他一起回来了。

　　“我的好朋友，”阿尔贝说，“请原谅我的冒昧，但我很想从你这儿知道你的主人是不是真出去了。”

　　“他真的出去了，阁下。”巴浦斯汀答道。

　　“出去了？既使对我也是这样说？”

　　“我知道主人一向十分高兴地见到子爵阁下，”巴浦斯汀说，“所以我绝不会把您当作普通客人看待。”

　　“你说得对，我现在有一件非常要紧的事情想见见他。你说他是不是要很久才能回来？”

　　“不，我想不会，因为他吩咐在十点钟给他备好早餐。”

　　“好吧，我在香榭丽舍大道上转一转，十点钟的时候再回来。在这个期间，如果伯爵阁下回来了，你请他不要再出去，等着见我，行不行？”

　　“我一定代为转达，阁下。”巴浦斯汀说。

　　阿尔贝把他的马车留在伯爵门口，准备徒步去转圈儿。当他经过浮维斯巷的时候，他好象看到伯爵的马停在高塞射击房的门口，他走过去，认出了那个车夫。“伯爵阁下在里面射击吗？”马尔塞夫说。

　　“是的，先生。”车夫回答。

　　他正说着，阿尔贝听到两三下手枪响声。他往里面走，遇到一位射击房里的侍者。“对不起，子爵阁下，”那个孩子说，“您等一下好不好？”

　　“为什么，菲力？”阿尔贝问。他是那儿的老顾客，不明白为什么这次要阻止他进去。

　　“因为现在房子里的那位先生不愿意有人打扰他，他从来不在外人面前练枪的。”

　　“连你也不许去吗？那么谁给他上子弹？”

　　“他的仆人。”

　　“一个努力比亚人吗？”

　　“一个黑人。”

　　“那么，是他了。”

　　“你认识这位先生的吗？”

　　“是的，我就是来找他的，他是我的朋友。”

　　“噢！那又是一回事了。我马上去告诉他，说您来了。”于是菲力在他自己好奇心的驱动下走进射击房，没过一会儿后，基督山出现在门槛上了。

　　“我亲爱的伯爵，”阿尔贝说，“请原谅我跟踪您到了这里，我必须先跟您说，这种失礼的行为不是您仆人的过错，只怪我自己。我到您府上，他们告诉我说，您出去了，但十点钟回来吃早餐。我打算散步散到十点钟，不想，看见了您的车马。”

　　“您刚才说这一通，让我倒希望你是准备来和我一起吃早餐的。”

　　“不，谢谢您，我现在想的不是早餐，而是别的事情。那顿饭我们也许可以迟一些，等心情更恶劣了再吃。”

　　“您在说些什么错话呀？”

　　“我今天要跟人决斗。”

　　“您？为什么？”

　　“我要去跟人决斗——”

　　“好了，我明白。可为什么事吵起来的呢？决斗的原因多得很，您知道。”

　　“我决斗是为了名誉。”

　　“哎呀！那可是一件很严重的事情了。”

　　“严重得我来请求您帮我一个忙。”

　　“帮什么忙？”

　　“做我的陪证人。”

　　“这是件非寻常的事情，我们不要在这儿说了，回家以后再说吧。阿里，给我拿一点水来。”

　　伯爵卷起袖子，走进那间专供练习射击的先生们练习完后洗手的小耳房里。

　　“请进，子爵阁下，”菲力小声说，“我给您看一件滑稽事儿。”马尔塞夫进去，见到墙上钉着的不是普通的靶子，而是几张纸牌。阿尔贝远看以为那是一整套的纸牌，因为他可以从Ａ数到十。

　　“啊！啊！”阿尔贝说，“我看您是在准备玩纸牌了。”

　　“不，”伯爵说，“我是在制造一套纸牌。”

　　“怎么回事？”阿尔贝说。

　　“您看到的那些牌实际上都是Ａ和二，但我的枪弹把它们变成三、五、七、八、九和十。”

　　阿尔贝走近去看。果然，纸牌上子弹穿过的地方极其准确，行次的距离都符合规定。马尔塞夫朝靶子走过去的时候，半路上又拾到两三只燕子，它们是被伯爵打死的，因为它们鲁莽地飞进伯爵的手枪射程。

　　“哎呀！”马尔塞夫说。

　　“您叫我有什么办法呢？，我亲爱的子爵？”基督山一面用阿里递来的毛巾擦手，一面说。“我总得在空闲的时间找些事儿做做呀。过来吧，我等着您呢。”

　　于是他们一起走进基督山的双轮马车。几分钟后，那辆马车就把他们拉到三十号门口。基督山领着阿尔贝到他的书斋里，指着一个位子让他坐下，他自己也找了一个位子坐下来。“现在我们平心静气地把事情来说一说吧，”他说。

　　“您也看得出，我是相当平心静气的了。”阿尔贝说。

　　“您想跟谁决斗？”

　　“波尚。”

　　“你们不是朋友吗？”

　　“当然喽，决斗的对手总是朋友。”

　　“我想你们这次发生争吵总有原因的吧？”

　　“当然有！”

　　“他把您怎么了？”

　　“昨天晚上，他的报纸上——还是等一等，您自己去看吧。”于是阿尔贝把那份报纸递给伯爵。伯爵念道：“亚尼纳通讯：我们现在听说到一件至今大家还不知道，或者至少还没有公布过的事实。防护本市的城堡，是被阿里·铁贝林总督非常信任的法国军官弗尔南多出卖给土耳其人的。”

　　“嗯，”基督山说，“这段消息有什么值得你恼怒的呢？”

　　“有什么值得我恼怒的吗？”

　　“是啊，亚尼纳的城堡被一个法国军官出卖，这跟你有什么关系呢？”

　　“这关系到家父马尔塞夫伯爵，因为弗尔南多是他的教名。”

　　“令尊在阿坦克总督手下干过吗？”

　　“是的，也就是说，他曾为希腊的独立而战，而这种诽谤就是因此而起的。”

　　“噢，我亲爱的子爵，您说话得理智一些！”

　　“我并不想不理智。”

　　“那么请告诉我，弗尔南多军官和马尔塞夫伯爵是两个名称的一个人，这件事在法国有谁能知道呢？亚尼纳是在一八二二或一八二三被攻陷的，现在还有谁会注意到它呢？”

　　“那正可说明这种伎俩的恶毒。他们让时间过去了这么久，然后把大家早已忘记的事情突然又重新翻了出来，以此作为诽谤材料来玷污我们的好名声。我继承着家父的姓，我不愿意这个姓被耻辱所玷污。我要去找波尚，这个消息是在他的报纸上出现的，我一定要他当着两个证人的面声明更正。”

　　“波尚是绝不肯更正的。”

　　“那么我们就决斗。”

　　“不，你们不会决斗的，因为他会告诉您——而且这也非常实在的——在希腊陆军里，名叫弗尔南多的军官或许有五十个之多。”

　　“但我们还是要决斗。我要洗刷家父名誉上的污点。家父是一个那么勇敢的军人，他的历史是那么的辉煌——”

　　“哦，嗯，他会说：‘我们保证这个弗尔南多不是那位人人皆知的马尔塞夫伯爵，虽然他也有过这个教名。’”

　　“除非完全更正，我绝不能表示罢休。”

　　“您准备当着两个证人的面叫他这么做吗？”

　　“是的。”

　　“您错了。”

　　“我想您的话的意思就是要拒绝我的要求，不肯相助了？”

　　“您知道我对决斗的看法是什么，不知道您还记得不记得，我们在罗马的时候，把我对于那件事的看法跟您说过。”

　　“可是，我亲爱的伯爵，我觉得今天早晨您做的那件事，跟您抱的那种观念根本不相符合。”

　　“因为，我的大好人，您知道一个人决不能偏激得太厉害。如果和傻瓜们在一起，那就必须学会做一些傻事。有一天，也许会有一个非常暴躁的家伙来找到我。他跟我或许也象您和波尚那样并没有真正值得吵架的理由，但他也会逼着我操心一件无聊的小事，他会叫他的陪证人来见我，或者是在一个公众场所侮辱我——噢，那我就只好杀死那个浅薄的家伙。”

　　“那么您承认是可以决斗的了？”

　　“当然。”

　　“好吧，既然如此，您为什么要反对我决斗呢？”

　　“我并没有说您不决斗，我只是说，决斗是一件非同小可的事情，在没有进行细致考虑以前，是不应该去做的。”

　　“他在侮辱家父以前，可没有进行什么考虑。”

　　“如果这是他疏忽造成的错误，而且自己也这么承认，您就应该善罢甘休了。”

　　“啊，我亲爱的伯爵，您未免太宽容了。”

　　“而您也太计较了。如果，比方说，我说这句话别生气——”

　　“嗯！”

　　“如果那段消息确实是真的呢？”

　　“一个儿子不应该承认这样一个有损自己父亲名誉的假设。”

　　“噢！天哪！我们这个时代需要承认的事情实在太多啦！”

　　“那完全是时代的错误。”

　　“可您准备实施改革吗？”

　　“是的，如果和我有关系的话。”

　　“嗯！您真刚强，我的好人！”

　　“我知道我确实刚强。”

　　“您不想听好的忠告吗？”

　　“朋友的忠告当然要听。”

　　“您认为我够不够得上那个称呼呢？”

　　“当然够得上。”

　　“嗯，那么，在带着证人到波尚那儿去以前，对这件事情可以再去了解了解。”

　　“跟谁去了解？”

　　“跟海黛，比方说。”

　　“咦，何必要把一个女人扯到这里面呢，她对这件事情能发挥什么作用？”

　　“比方说，她可以向你保证，说令尊对于总督的失败和死亡毫无关系。或者，如果正巧他的确牵连到了里面，这件不幸的事情也——”

　　“我已经跟你说过了，我亲爱的伯爵，我绝不能承认这么一个假设。”

　　“那么，您也拒绝这个了解内情的方法了？”

　　“我坚决予以拒绝。”

　　“那么我再要给您一个忠告。”

　　“说吧，但希望这是最后的一个了。”

　　“也许您不愿意听吧？”

　　“恰恰相反，我要请你说出来。”

　　“在您到波尚那儿去的时候，不要带着证人，自个儿去见他。”

　　“那可是违背惯例呵。”

　　“您的情况本来就和一般情况不同。”

　　“您为什么要我自个儿去呢？”

　　“因为那样，这件事情就可以由您和波尚私下解决。”

　　“请再说得清楚一些。”

　　“可以。如果您要波尚更正消息，您起码应该给他一个机会，让他心甘情愿地那么去做——只要他愿意更正。您在这方面，最后结果也一样。如果他拒绝那么做，到那时再找两个外人知道您的秘密也还不迟。”

　　“他们不是什么外人，而是朋友。”

　　“啊，但今天的朋友就是明天的仇敌——波尚就是一个例子。”

　　“所以您劝我。”

　　“我劝您得谨慎。”

　　“那么您劝我一个人去找波尚。”

　　“对，而且我可以告诉您理由。在您希望一个人的自尊心向您让步的时候，您在表面上至少必须做出不想伤害它的样子。”

　　“我相信您是对的。”

　　“啊！这就再好不过了。”

　　“那么我就一个人去。”

　　“好吧，但您能干脆不去就更好。”

　　“那我做不到。”

　　“那么去吧，这起码总比您刚开始的想法好一点。”

　　“但如果不管我多么谨慎，而最后我还是不得不决斗的话，您愿不愿做我的陪证人？”

　　“我亲爱的子爵，”基督山郑重地答道，“您一定也看出来了，在今天以前，无论什么时候，也无论在什么地点，我始终都听您的吩咐。但您刚才要求的那件事，我就爱莫能助了。”

　　“为什么？”

　　“不说也许您将来会明白。眼下，我要求您原谅我暂时保密不说。”

　　“好吧，那么我就去邀弗兰兹和夏多·勒诺。他们办这种事情是再恰当不过的人选了。”

　　“那么就这样吧。”

　　“但如果我真的要决斗的话，您肯定不会反对教我一两手射击或剑术的喽？”

　　“那个，也绝对不可能。”

　　“您这个人可真古怪！您什么事情都不想插手。”

　　“您说得很对——这是我处世的原则。”

　　“那么，这件事情我们不谈了。再会，伯爵。”

　　马尔塞夫拿起他的帽子，离开了那个房间。他在门口找到他的双轮马车，极力克制住自己的怒气，马上赶车到波尚家里去。波尚在他的办公室里。这是一个阴暗的房间，看上去处处都是灰尘，从没人记得的年代起，报馆编辑的办公室就是这么个样子。仆人通报阿尔贝·马尔塞夫先生来访。波尚要他再重说一遍，但还是有点不相信，他喊道：“请进！”阿尔贝进来了。波尚见他的朋友跳过和踩踏着散乱堆放在房间里的报纸走进来，就发出了一声叫喊。“咦！咦！我亲爱的阿尔贝！”他把手伸给那个青年说。“你这是怎么啦？是发疯了还是就想来和我一起吃顿早餐的呢？想办法找个地方坐吧，那盆天竺葵的旁边有张椅子，房间里就这么张椅子了，让我不忘记世界上除了纸张以外还有别的东西。”

　　“波尚，”阿尔贝说，“我是来找你的报纸说说话来的。”

　　“你，马尔塞夫？你有什么事情要找它说话？”

　　“我希望那里面的一段话要予以更正。”

　　“你指的是哪一段言论？但坐下再说吗。”

　　“谢谢你。”阿尔贝说，冷淡而机械地鞠了一躬。

　　“现在请你把那段话的意思解释一下吧，它为什么会让你不高兴？”

　　“那段话影响了我家里一个人的名誉。”

　　“哪一段消息？”波尚非常惊奇地说。“你肯定搞错了。”

　　“就是亚尼纳寄给你的那篇通讯。”

　　“亚尼纳寄来的？”

　　“是的，你好象真的一点儿不知道我那件事似的。”

　　“我以人格担保！倍铁斯蒂，把昨天的报纸给我。”波尚喊道。

　　“这儿有，我带来了一份。”阿尔贝回答说。

　　波尚接过那份报纸，轻声念道：“亚尼纳通讯，”

　　“你看，这段新闻多么叫人着恼。”波尚读完以后，马尔塞夫说。

　　“那么这上面说的那个军官是你的一个什么亲戚吗？”这位总编辑问。

　　“对。”阿尔贝说，脸羞得通红。

　　“那么，您打算要我怎样办呢？”波尚温和地说。

　　“我亲爱的波尚，我希望你更正这个消息。”

　　波尚用着十分亲切的神态望着阿尔贝。“我说，”他说，“这件事情，需要好好地谈一谈，更正一段消息。向来都是一件非常要紧的事，你知道。坐下吧，我把它再念一遍。”

　　阿尔贝重新坐了下来，而波尚比第一次更加仔细地把他朋友所谴责的那几行消息又看了一遍。

　　“嗯，”阿尔贝以坚定的口气说，“你看，你的报纸侮辱了我家里的一个人，我坚决要求予以更正。”

　　“你——坚决？”

　　“是的，我坚决。”

　　“请允许我提醒你，你可不是议员，我亲爱的子爵。”

　　“我也不想做议员，”那位青年站起身来说道。“我再跟你说一遍，我下决心要更正昨天这则消息。你了解我已经很长时间了，”阿尔贝见波尚轻蔑地昂起他的头，就咬了一下嘴唇，继续说，“以前是我的朋友，所以你和我的关系相当密切，应该知道我在这一点上一定要坚持到底。”

　　“如果我以前是你的朋友，马尔塞夫，你现在这种说话的样子几乎都让我记不起我以前曾经荣幸地享有过那种称呼，但请你等一等，我们都不要发火，起码现在是不要发火。你的态度太急躁烦恼，告诉我，这个弗尔南多跟你有什么关系？”

　　“他是我的父亲，”阿尔贝说，“弗尔南多·蒙台哥先生，马尔塞夫伯爵，他是一位老军人，身经二十次大战，而他们却要用臭沟里的烂泥来抹煞他那些光荣的伤痕。”

　　“是你的父亲吗？”波尚说，“那就不是一回事了。我现在可以理解你这么气愤的原因了，我亲爱的阿尔贝，我再来念一遍。”于是他一个字一个字地看，第三次再读那则消息。

　　“但报纸上没有哪一个地方说明这个弗尔南多就是你的父亲呀。”

　　“没有，但这种关系别人是可以看得出来的，所以我坚持要更正这则消息。”

　　听到“我坚持要”这几个字，波尚抬起他的眼睛坚定地望着阿尔贝的脸，然后他的眼光又渐渐低垂下去，沉吟了一会儿。

　　“你可以更正这段消息的吧，你答应不答应，波尚？”阿尔贝说，他火气愈来愈大了，但尽力克制着。

　　“可以。”波尚答道。

　　“立刻吗？”阿尔贝说。

　　“在我证实了这个消息不确实之后。”

　　“什么？”

　　“这件事情很需要调查一下，而我要进行调查。”

　　“但那又何必调查呢。阁下？”阿尔贝怒不可遏地说。“假如你不相信那是我的父亲，那么请你立刻声明。如果你相信是他，那么请说明你的理由。”

　　波尚脸上露出一个他所特有的微笑，这种微笑可以在各种不同的情况之下传达出他心里各种不同的情感。“阁下，”他用那种微笑望着阿尔贝答道，“如果你是到我这儿来寻找某种满足，你应该直接说出来，不必和我进行这种没意义的谈话。我已经耐心地听了半个钟头了。你这次到我这里来难道是我叫你来的吗？”

　　“是的，如果你不答应更正那些有损名誉的诽谤之言。”

　　“等一下。请你不要吓唬人，弗尔南多·蒙台哥先生，马尔塞夫子爵！我从来不准许我的敌人向我进行恐吓，更不愿意我的朋友对我使用这种态度。你坚持要我更正这则关于弗尔南多上校的消息——但我可以以人格向你担保，这则新闻与我一点关系没有，你还是要坚持吗？”

　　“是的，我坚持要求更正！”阿尔贝说，由于他兴奋得有些过度，脑子已经开始有点糊涂了。

　　“如果我拒绝更正，你就要和我决斗，是不是？”波尚用平静的口气说。

　　“是的！”阿尔贝提高他的声音说。

　　“好吧，”波尚说，“我的答复如下，我亲爱的先生。那则消息不是我刊登的，我甚至连知道都不知道。但你所采取的行径已让我对这则消息产生了注意力，它或者要更正，或者要证实，都有待进行足够的调查以后才能决定。”

　　“阁下，”阿尔贝站起来说，“我看来要荣幸地请我的陪证人来这儿见你，请你费神和他们商量决定相会的地点和我们要供用的武器。你明白我的意思吗？”

　　“当然明白，我亲爱的先生。”

　　“那么今天晚上，如果你愿意的话，或者最晚明天早晨，我们再见。”

　　“不，不！什么时间适当那得由我来决定。我有权决定先决条件，因为我是受挑战的一方——但在我看来，那个时候还没有到。我知道你的剑术很纯熟，而我的剑术只是马虎过得去。我也知道你是一个很好的射击手——那方面我们水平差不多相当。我知道我们两个人之间的决斗是一件非同小可的事儿，因为你很勇敢，而我也很勇敢。我不愿意无缘无故杀死你或者我自己被你杀死。现在要该我来问你一个问题了。我已经不止一次地反复向你阐明，而且用我的人格向你担保，对你攻击我的这件事情我压根一无所知。我还可以向你申明，除了你以外，谁都不可能认为弗尔南多那个名字就是马尔塞夫伯爵。在我作了这样的声明以后，你是否还坚持要我更正，而且如果我不更正，就要和我决出生死？”

　　“我不改变我原来的决心。”

　　“那么好，我亲爱的先生，现在我同意和你拼个死活。但我需要三个星期的准备时间，到时间来临的时候，我就会来对你说：‘那个消息是不正确的，我同意更正’，或是，‘那个消息是确实的’。然后，我就立即从剑鞘里抽出剑、或从匣子里拔出手枪，两者随便。”

　　“三个星期！”阿尔贝叫道，“当我蒙受着羞辱的时候，三个星期相当于三个世纪了。”

　　“要是你还是我的朋友，我就会说：‘耐心一点吧，我的朋友。’但你自己要与我为仇，所以我说，‘那跟我有什么关系，阁下？’”

　　“好吧，那就三个星期吧，”马尔塞夫说，“但请记住，三个星期结束的时候，不许再拖延或者推托，以此避免——”

　　“阿尔贝·马尔塞夫先生，”波尚也站起身来说，“在三个星期之内——那就是说，二十一天之内——我不会把你摔到窗口外面去，而在那个时间还没有过去以前，你也没有权利来打破我的脑袋。今天是八月二十九，所以约定的时间是在九月二十一，在那个时间还没有到来之前——我现在要给你一个体面的忠告——我们不要狂叫乱嚷，象那两条绑在对面屋柱上的狗一样。”

　　说完这番话，波尚就冷冷地向阿尔贝鞠了一躬，转身走进了他的印刷间。阿尔贝把他的怒气发泄到一堆报纸上，用自己的手杖把它们打得满屋子乱飞；经过一番发泄以后，他走了，——但在离开以前，他还朝印刷间的门口走过去几次，好象是很想进去似的。

　　阿尔贝用上劲儿鞭打着他的马，正如刚才杖打那些给他带来烦恼的无辜的报纸一样；在他经过林荫大道的时候，他看见莫雷尔睁着大眼，步伐匆匆地走过。他正往中国澡堂前面走，看来象是从圣·马丁门那个方向来，要向玛德伦大道去。“啊，”马尔塞夫说，“那边儿倒有一个快活的人！”阿尔贝的观察是对的。

　　（第七十八章　完）

第七十九章　柠檬水

　　莫雷尔的确非常快活。诺瓦蒂埃先生刚才差人去叫他，为了急于想知道这次来叫他的原因，他匆忙得连车子都顾上不叫，对他自己的两条腿比马的四条腿居然更加信任。他以迅猛直前的速度从密斯雷路出发，朝着圣·奥诺路前进。莫雷尔是以一个运动健将的步速行进的，那位可怜的巴罗斯气喘嘘嘘地跟在他的后面。莫雷尔才三十一岁，而巴罗斯却已经六十岁了；莫雷尔陶醉在爱情里，巴罗斯则忍受着酷热的煎熬。这两个人在年龄和兴趣上的差别是如此之大，他们就象是一个三角形的两条边——在底上互不搭界而在顶部重合。

　　那个顶部就是诺瓦蒂埃先生，他请莫雷尔立刻来看他——这个命令莫雷尔毫不含糊地做到了，可却大大地苦了巴罗斯。到那儿的时候，莫雷尔气不长嘘，因为爱神借给了他翅膀；而早把爱情忘记得一干二净的巴罗斯却累得浑身大汗。

　　那个老仆人领着莫雷尔从一扇小门里进去，书斋的门关上以后，不多会儿就传来一阵衣裙的窸窣声，这就等于是宣告瓦朗蒂娜到来了。她穿上深颜色的丧服显得美丽非凡，莫雷尔望着她的时候心里感到无比喜悦，觉得即使她的祖父不同他谈话也没什么关系。不过他们听到老人的那把安乐椅已顺着地板上滚动过来，不一会儿他就来到房间里了。莫雷尔热情地向他道谢，感激他及时中止那桩婚事，把瓦朗蒂娜和他从绝望中拯救了出来；诺瓦蒂埃用一种慈祥的眼光接受了他的感谢。于是莫雷尔就朝那年轻女郎投过去一个征询的目光，想知道现在又有什么新的恩典要赐予他。瓦朗蒂娜的座位稍微离开他们一段距离，她正在小心奕奕地等待非她不可的说话时机。诺瓦蒂埃用他的眼光盯住她。“我可以把您跟我说的那些话讲出来吗？”瓦朗蒂娜问，诺瓦蒂埃仍然望着他。

　　“那么，您想让我把您跟我说的那些话讲出来吗？”她又问。

　　“是的。“诺瓦蒂埃示意。

　　“莫雷尔先生，”瓦朗蒂娜对那个凝神屏气倾听着的年轻人说，“我的祖父诺瓦蒂埃先生有很多事情要跟你说，那是他三天以前告诉我的。现在他把你请来，就是要我把那些话转达给你听。现在，我就开始转达了。而既然他选中我做他的传话人，我当然就要忠于他的信托，绝不把他的意思改变一个字。”

　　“噢，我正非常耐心地听着呢，”那位青年说道，“请你说吧！”

　　瓦朗蒂娜低垂下她的眼睛，这在莫雷尔看来是一个好征兆，因为他明白只有快乐才能使瓦朗蒂娜这样情不自禁。“我祖父准备离开这儿了，”她说，“巴罗斯正在给他寻找合适的房子。”

　　“不过你，小姐，”莫雷尔说——“你和诺瓦蒂埃先生的幸福是不能割裂的——”

　　“我？”瓦朗蒂娜打断他的话头说，“我不会离开我的祖父，这我们早就商量好了。我和他住在一起。现在，维尔福先生必须得对这个打算表示同意或拒绝。如果他同意，我就马上离开。如果他拒绝，我就得等到我成年以后再走，那就得再等十个月左右，然后我就自由了，我可以拥有一笔个人支配财产，而——”

　　“而——？”莫雷尔问道。

　　“而经我祖父的允许，我就可以兑现我对你出的诺言了。”

　　瓦朗蒂娜说出最后这句话的时候声音是那么样的低，如果不是莫雷尔在全神贯注倾听的话，他恐怕就听不清了。

　　“我把你的意思说清楚了吗，爷爷？”瓦朗蒂娜对诺瓦蒂埃说。

　　“是的。”老人表示。

　　“一旦到了我祖父的家里，莫雷尔先生就可以到我那位敬爱的保护人那儿去看我，如果我们依然感到我们所设想的婚姻可以保证我们将来能幸福，那么，我希望莫雷尔先生到那时亲自来向我求婚。不过，唉！我听人说，当人的愿望受到妨碍的时候，他们的心会由此炽热起来，而在得到保障的时候，心就变得冷淡了。”

　　“噢！”莫雷尔喊道，他多么想扑过身去跪在诺瓦蒂埃面前，就象跪在上帝面前一样，他希望跪在瓦朗蒂娜面前，就象跪在一位天使面前一样，说，“我今生行了什么善，竟让我享受这样的福份呢？”

　　“现在，那个时候之前，”这位年轻女郎用镇定矜持的口气继续说，“我们得尊重礼俗。凡是不希望最终把我们拆开的朋友，我们都得听取他们的意见。总之，我还是说那句老话，因为这句老话可以最好地表达我的意思——我们得等待。”

　　“我发誓不惜一切代价接受这句话的约束，阁下，”莫雷尔说，“我不但愿意接受，而且很高兴地接受。”

　　“所以，”瓦朗蒂娜调侃地望着马西米兰继续说道，“不要再做轻率的举动，不要再提出头脑发热的计划，因为从今天起，我觉着自己一定将会光荣而幸福地成为你的一部分，你当然不想连累她的名誉的喽？”

　　莫雷尔把自己手按在心上。诺瓦蒂埃用无限慈爱的目光望着这对情人。巴罗斯是一个有资格了解一切经过的特权人物，他这时还留在房间里，一面擦拭着他那光秃的脑门上的汗珠，一面朝那对年轻人微笑。

　　“你看来热得很呀，我的好巴罗斯！”瓦朗蒂娜说。

　　“啊！我刚才跑得太快了，小姐。不过我必须说一句公道话，莫雷尔先生比我跑得还要快呢。”

　　诺瓦蒂埃让他们注意到一只茶盘，盘上面放着一大樽柠檬水和一只杯子。那只玻璃樽几乎都装满了，诺瓦蒂埃先生只是喝了一点点。

　　“来，巴罗斯，”那位年轻女郎说，“喝点儿柠檬水吧，我看你很想痛饮一番呢。”

　　“小姐，”巴罗斯说，“我真的口渴死了，既然您这么好心请我喝，我当然绝不反对喝上一杯祝您康健。”

　　“那么，拿去喝吧，马上回来呀。”

　　巴罗斯端着茶盘走了出去，他在匆忙中忘了关门，他们见他一跨出房门就立刻把一仰将瓦朗蒂娜给他斟满的那一杯柠檬水喝个净光。

　　瓦朗蒂娜和莫雷尔正在诺瓦蒂埃面前脉脉含情的互送秋波之时，忽然听到门铃响了。这说明来客人了。瓦朗蒂娜看了一看她的表。

　　“十二点多了，”她说，“而今天是星期六。我敢说那一定是医生，爷爷。”

　　诺瓦蒂埃表示他相信她说得不错。

　　“他会到这儿来的，莫雷尔先生最好还是走吧。您说是不是，爷爷？”

　　“是的。”老人表示。

　　“巴罗斯！”瓦朗蒂娜喊道，“巴罗斯！”

　　“来了，小姐。”他回答。

　　“巴罗斯会给你开门的，”瓦朗蒂娜对莫雷尔说。“现在，请牢记一点，军官阁下，对我的祖父指令你不要有任何轻举妄动，以免影响我们的幸福。”

　　“我已经答应他等待了，”莫雷尔答道，“我一定等待。”

　　这时巴罗斯进来了。

　　“谁拉的铃？”瓦朗蒂娜问道。

　　“阿夫里尼医生。”巴罗斯说，他步履踉跄，象是要倒下来似的。

　　“怎么啦，巴罗斯？”瓦朗蒂娜说。

　　那位老人没有答话，只是用失神呆滞的眼光望着他的主人，他，那痉挛的手则紧紧地抓住一件家具，以防止自己跌倒。

　　“咦，他要摔倒啦！”莫雷尔叫道。

　　巴罗斯的身体愈抖愈厉害，他的面貌几乎已经全部变形，肌肉一个劲儿地抽搐，预示一场极其严重的神经错乱马上来临。诺瓦蒂埃看到巴罗斯成了这种可怜的样子，他的目光里就流露出人之心所可能产生的种种悲哀和怜悯的情愫。巴罗斯向他的主人走近了几步。

　　“啊，我的上帝！我的上帝！我怎么啦？”他说。“我难受极了！我什么也看不见啦！我的脑子里象是有千支火箭在乱窜！噢，别碰我，别碰我呵！”

　　这时，他的眼珠已凶暴地凸出来；他的头向后仰，身体的其他部分开始僵硬起来。

　　瓦朗蒂娜发出一声恐怖的喊叫；莫雷尔上前抱住了她，好象要保护她抵御什么不可测的危险似的。“阿夫里尼先生！阿夫里尼先生！”她用窒息的声音喊道。“救命哪！救命哪！”

　　巴罗斯转了一个身，竭力踉跄地挣扎了几步，然后倒在了诺瓦蒂埃的脚下，一只手搭在那个废人的膝头上，喊道：“我的主人呀！我的好主人呀！”

　　就在此刻，维尔福先生由于听到了这片喧闹声，来到了房间。莫雷尔放开了几乎快要昏过去的瓦朗蒂娜，退到房间最里边的一个角落里，躲在一张帷幕后面。他的脸色苍白象是突然见到自己面前窜出一条赤练蛇一样，他那错愕的光依然凝望着那个不幸的受难者。

　　诺瓦蒂埃焦急恐怖到极点，只恨自己一点劲儿也使不上去帮助他的老家人；他从来不把巴罗斯看作是一个仆人，而把他当作一位朋友对待。他额头上的青筋暴胀，眼睛周围的肌肉猛烈地抽搐；从这些迹象上，可以看出在那活跃有力的大脑和那麻痹无助的肉体之间，正在进行着可怕的争斗。巴罗斯这时面部痉挛，眼睛充血，仰头躺在地上，两手敲打地板，两腿已变得非常僵硬，不象是自己在弯曲而象是折断了一样。他的嘴巴旁边绕着一层淡淡的白沫，呼吸得十分艰难痛苦。

　　维尔福吓呆了，对眼前的这个情景不知所措地凝视了一会儿。他没有看见莫雷尔。当他这么哑然凝视的过程中，他的脸渐渐他白，头发好象直竖了起来，就这么过了一会儿，他跳到门口，大声喊道：“医生！医生！来呀，来呀！”

　　“夫人，夫人！”瓦朗蒂娜奔上楼去叫他的后母，向她喊道，快来，快！把您的嗅瓶拿来！”

　　“出了什么事？”维尔福夫人用一种做作的口气说。

　　“噢！来！来呀！”

　　“可医生在哪儿呀？”维尔福喊道，“他上哪儿去啦？”

　　维尔福夫人此时从容不迫地走下楼，她一手握着一条手帕，象是准备抹脸的，另一只手里拿着一瓶英国嗅盐。她走进房间来的时候，第一眼先扫向诺瓦蒂埃，诺瓦蒂埃的脸上虽然表露出这种情况下必然会生发的情绪，可仍然可以看出他不保持着往常的健康；她的第二眼才扫向那个将死的人。她的脸色立时苍白起来，眼光又从那位仆人身上返回到他的主人身上。

　　“看在上帝份儿上，夫人，”维尔福说，“告诉我医生在哪儿？他刚才还在你那儿。你看这象是中风，如果能够给他放血，大概他还有救。”

　　“他最近吃过什么东西吗？”维尔福夫人没有直接回答她丈夫的问题，这样反问。

　　“夫人，”瓦朗蒂娜答道，“他连早餐都没有吃。祖父派他去干了一件事，他跑得太快，回来只喝了一杯柠檬水。”

　　“啊？”维尔福夫人说，“他为什么不喝葡萄酒呢？柠檬水对他是很不利呀。”

　　“爷爷的那樽柠檬水就在他的身边，可怜的巴罗斯当时口渴极了，只要是喝的东西，他都欢迎。”

　　维尔福夫人吃了一惊。诺瓦蒂埃用一种查询的眼光望着她。“他真倒霉。”她说。

　　“夫人，”维尔福先生说，我问你阿夫里尼先生在哪儿？看上帝面上，快告诉我！”

　　“他在爱德华那儿，爱德华也不大舒服。”维尔福夫人这次无法再避而不答。

　　维尔福亲自走上楼去叫他。

　　“这个你拿着吧。”维尔福夫人说，把她的嗅瓶交给瓦朗蒂娜。“他们肯定会给他放血，所以我得走了，因为我见不得血。”于是她跟在丈夫的后面上楼去了。

　　莫雷尔从他躲藏的地方走出来，当时的情形十分混乱不堪，所以他躲在那里并没有让人发觉。

　　“你赶快走，马西米兰，”瓦朗蒂娜说，“我会派人来找你的。走吧。”

　　莫雷尔看了一看诺瓦蒂埃，征求他同意。老人的神志依然十分清醒，他作了一个示意，表示他应该这么做。那位青年吻了一下瓦朗蒂娜的手，然后从后楼梯走出那座房子。在他离开房间的同时，维尔福先生和医生从对面的一个门口走了进来。巴罗斯这会儿已有了恢复知觉的迹象；危险好象已经过去了。他发出一声低微的呻吟，撑起了身子。阿夫里尼和维尔福扶他躺到一张睡榻上。

　　“您需要什么东西，医生？”维尔福问。

　　“拿一些水和酒精给我。你家里有吗？”

　　“有。”

　　“派人去买一些松节油和吐酒石来。”

　　维尔福立刻派了一个人去买。

　　“现在请大家出去。”

　　“我也必须出去吗？”瓦朗蒂娜怯生生地问。

　　“是的，小姐，你更要出去。”医生冒失地回答。

　　瓦朗蒂娜吃惊地望着阿夫里尼先生，然后在她祖父的前额上吻了一下，走出房间。她一出去，医生就带着一种阴沉的神气把门关上。

　　“看！看呀！医生，”维尔福说，“他苏醒过来了，看来，他不要紧了。”

　　阿夫里尼先生的回答是一个无可奈何的微笑。“你自己觉着怎么样，巴罗斯？”他问道。

　　“好一点了，先生。”

　　“你喝一些酒精和水，好不好？”

　　“我试试吧，但别碰我。”

　　“为什么？”

　　“我觉得如果只要您用您的手指尖来碰我一下，毛病就要复发了。”

　　“喝吧。”

　　巴罗斯接过那只杯子，把它端到他那已经发紫的嘴唇上，喝了一半。

　　“你觉得哪儿难受？”医生问。

　　“浑身都难受，我觉得全身都在痉挛。”

　　“你有没有觉得眼睛前面象是冒火花的样子？”

　　“对。”

　　“耳朵里呜响？”

　　“响得可怕极了。”

　　“你最开始是什么时候感觉到的？”

　　“就刚才。”

　　“突然发生的吗？”

　　“是的，象是一阵晴天霹雳。”

　　“昨天或前天你一点都没有感觉到什么吗？”

　　“没有。”

　　“没有昏睡的感觉吗？”

　　“没有。”

　　“你今天吃了些什么东西？”

　　“我什么也没有吃，就喝了一杯我主人的柠檬水。”于是巴罗斯把他的眼光转向诺瓦蒂埃，诺瓦蒂埃虽然坐在他的圈椅里一动都不能动，而且却注视着这幕可怕的情景，一个字甚至一个动作也逃不过他的耳目。

　　“你喝的柠檬水在哪儿？”医生急切地问。

　　“在楼下的玻璃樽里。”

　　“楼下的什么地方？”

　　“厨房里。”

　　“要我去把它拿来吗，医生？”维尔福问道。

　　“不，您留在这儿，想办法让巴罗斯把这一杯酒精和水喝完。我自己去拿那樽柠檬水。”

　　阿夫里尼急忙跑到门口，飞也似奔下后楼梯，情急之中差一点撞倒维尔福夫人，因为维尔福夫人也正要往厨房里去。

　　她惊喊了一声，阿夫里尼没有留意她。他的脑子里只有一个念头，他跳下最后的四级楼梯，冲进厨房里，见那只玻璃樽还在茶盘上，樽里还剩下四分之一的柠檬水。他象老鹰扑小鸡似的蹿上去抓住它，然后又上气不接下气地奔回他刚才离开的那个房间里。维尔福夫人正慢慢腾腾地走回到她楼上的房间里去。

　　“你说的就是这只玻璃樽吗？”阿夫里尼问道。

　　“是的，医生。”

　　“你喝的就是这些柠檬水吗？”

　　“我想是的。”

　　“是什么味道？”

　　“有一点苦味。”

　　医生倒了几滴柠檬水在他的手心里，吮在嘴巴里含了一会儿，好象一个在品酒一样，然后又把嘴里的东西吐进壁炉里。

　　“肯定就是这种东西，”他说，“您也喝了一些吧，诺瓦蒂埃先生？”

　　“是的。”

　　“您也觉着有苦味吗？”

　　“是的。”

　　“噢，医生！”巴罗斯喊道，“病又要发作了！我的上帝！主呀，可怜可怜我吧！”

　　医生飞奔到他的病人跟前。“吐酒石，维尔福，看买来了没有？”

　　维尔福跳进走廊里，大喊：“吐酒石，吐酒石！买来了没有呀？”

　　没有一个人回答。阴森森的恐怖笼罩着整个屋子。

　　“如果我有办法可以扩张他的肺部，”阿夫里尼望着四周说，“也许我可以能除他的窒息。可这里什么都没有！什么都没有！”

　　“噢，先生，”巴罗斯喊道，“您就让我这么死了吗，不救教我吗？噢，我要死啦！我的上帝！我要死啦！”

　　“拿支笔！拿支笔！”医生说。桌子上本来就放着一支笔，他竭力设法把它插进病人的嘴里去，可病人此时正在痉挛大发，牙关咬得非常紧，那支笔插不进去。这次发作比第一次更猛烈，他从睡榻上滚到地上，痛苦地在地上扭来扭去，医生知道已是毫无办法，就只管他痉挛，他走到诺瓦蒂埃面前，低声地说，“您自己觉得怎么样？很好吗？”

　　“是的。”

　　“您是不是觉得胸部没有以前那么紧，腹部舒适轻松，嗯？”

　　“是的。”

　　“那么您觉得差不多就象服下我每个星期日给您吃的药以后的状况差不多吗？”

　　“是的。”

　　“您的柠檬汁是巴罗斯给您调制的吗？”

　　“是的。”

　　“刚才是您要他喝的吗？”

　　“不。”

　　“是维尔福先生吗？”

　　“不。”

　　“夫人？”

　　“不。”

　　“那么是您的孙女儿了，是不是？”

　　“是的。”

　　巴罗斯发出一声呻吟，接着又嘘出一口气，仿佛他的牙床骨已经裂开了；这两种声音又把阿夫里尼先生的吸引了过去，他离开诺瓦蒂埃先生，回到病人那儿。“巴罗斯，”他说，“你能说话吗？”巴罗斯喃喃地说出几个含混不清的字。“尽管试试看，我的大好人。”阿夫里尼说。巴罗斯重新张开他那充血的眼睛。

　　“柠檬水是谁调制的？”

　　“我。”

　　“你一调好就端到你主人这儿来了吗？”

　　“没有。”

　　“那么，其中一段时间你把它放在什么地方了？”

　　“对，我把它放在食器室里，因为有人把我叫走了。”

　　“那么是谁把它拿到这个房间里来的呢？”

　　“瓦朗蒂娜小姐。”

　　阿夫里尼用手敲打自己的前额。“仁慈的天主哪！”他低声地说。

　　“医生！医生！”巴罗斯喊道，他觉得毛病又要发作了。

　　“难道他们就拿不来吐酒石了吗？”医生问道。

　　“这儿有一杯已经调好的。”维尔福走进房来，说。

　　“谁调制的？”

　　“跟我一起来的那个药剂师。”

　　“喝吧。”医生对巴罗斯说。

　　“不可能喝了，医生。太晚啦。我的喉咙都塞住了！我快断气了！噢，我的心呀！噢，我的头！噢，太痛苦了！我还得这么样痛苦很长时间吗？”

　　“不，不，朋友，”医生回答说，“你马上就不会痛苦了。”

　　“呵，我明白你的意思了，”这个不幸的人说。“我的上帝，发发慈悲吧！”于是巴罗斯发出一声可怕的叫喊，象遭了雷击一样的向后倒了下去。阿夫里尼用手摸摸他的心脏，把那只杯子凑到他的嘴巴上。

　　“怎么样？”维尔福说。

　　“到厨房里再去给我拿些堇菜汁来。”

　　维尔福立刻就走了。

　　“别怕，诺瓦蒂埃先生，”阿夫里尼说，“我带病人到隔壁房间里去给他放血，这种手术看上去非常可怕。”

　　于是他搂起巴罗斯，把他拖到隔壁房间里；但是他马上又回来拿那瓶剩余的柠檬水。诺瓦蒂埃闭紧他的右眼。“您要见瓦朗蒂娜，对不对？我告诉他们去找她来见您。”

　　维尔福回来了，阿夫里尼在走廊里碰到他，“哎！他现在怎么样了？”他问道。

　　“到这儿来。”阿夫里尼说。于是他带他到巴罗斯躺着的那个房间里。

　　“他还在发作吗？”检察官说。

　　“他死了。”

　　维尔福后退了几步，攥紧双手，用发自内心的哀痛的情绪喊道：“死了，死得这样突然！”

　　“是的，非常突然，不是吗？”医生说。“但这个应该不会让你吃惊的，圣·梅朗先生夫妇也是这样突然死的。您家里的人都死得非常突然，维尔福先生。”

　　“什么！”那位法官用狼狈而恐怖的声音喊道，“您又想到那个可怕的念头了吗？”

　　“我一直没有忘记，阁下，我一直没有忘记，”阿夫里尼严肃地说，“因为它从来都没有从我的脑子失掉过，您可以相信我这一次不会是弄错了，请您好好地听着我下面的话，维尔福先生。”这位法官痉挛地抖动起来。“有一种毒药可以杀死人而基本不留下任何明显的痕迹。我对于这种毒药知道得很清楚。我曾研究它各种分量所产生上来的各种效果。我在那可怜的巴罗斯和圣·梅朗夫人的病症上识别出了这种毒药的药效。有一种方法可以察觉出它的存在。它可以使被酸素变红的蓝色试纸恢复它的本色，它可以使堇菜汁变成绿色。我们没有蓝色试纸，但是，听！他们拿堇菜汁来了。”

　　医生没有说错，走廊里传出脚步声。阿夫里尼先生打开门，从女仆的手里接过一杯约有两三匙羹的菜汁，然后他又小心地把门关上。“看着！”他对检察官说，检察官的心这时是跳得如此剧烈，几乎可以听到它的响声了，“这只杯子里是堇菜汁，而这只玻璃樽里装的是诺瓦蒂埃先生和巴罗斯喝剩的柠檬水，如果柠檬水是无毒的，这种菜汁就能保持它原来的颜色，而如果柠檬水里掺有毒药，菜汁就会变成绿色。看好了！”

　　医生于是慢慢地把玻璃樽里的柠檬水往杯子里滴了几滴，杯底里立刻就形成一层薄薄的云彩状的沉淀物；这种沉淀物最初呈现蓝色，然后它由翡翠色变成猫眼石色，从猫眼石色变成绿宝石色。变到这种颜色，它就不再变动了。实验的结果已是没有什么好再怀疑的了。

　　“这位不幸的巴罗斯是被‘依那脱司’毒死的。”阿夫里尼说，“我不管在上帝还是人的面前都要坚持这项断言。”

　　维尔福没有说什么，只是紧紧地握住自己的双手，张大他那一对憔悴的眼睛，瘫软无力地倒在一张椅子里。

　　（第七十九章　完）

第八十章　控诉

　　没有多久阿夫里尼先生就让那个法官苏醒了过来，他看上去好象是那回屋里的第二具尸体。

　　“噢，死神已来到我的家里了！”维尔福喊道。

　　“还是说罪神吧！”医生答道。

　　“阿夫里尼先生，”维尔福喊道，“我无法跟您说我此时的各种感触——恐怖、忧愁、疯狂。”

　　“是的，”阿夫里尼先生用一种郑重平静的口气说，“但我觉着现在是该采取行动的时候了。我认为现在是阻止这种死亡的时候了。我既然知道了这些秘密，就希望看到有人要为死去的人和社会报仇雪恨。”

　　维尔福用忧郁的目光向四周环顾了一下。“在我家里！”他无力地说，“在我家里！”

　　“我说，法官，”阿夫里尼先生说，“拿出男子汉的勇气来，您是法律的喉舌，牺牲您一己的私利来为您的职守增光吧。”

　　“您把我吓坏了，医生！您说的是要牺牲吗？”

　　“我是这么说的。”

　　“那么您怀疑到谁了吗？”

　　“我没有怀疑谁。死神一个劲儿地敲您的门，它进来了，它在徘徊了，它倒不是盲目乱走，而是仔细地从一个房间到另一个房间地巡逻过去的。哼！我跟踪着它的路线，找出了它行进的踪迹，我采用古人聪明的办法，摸索我的途径，因为我对你们家的友谊和对您的尊敬好象是一条双折的绑带蒙住了我的眼睛，嗯——”

　　“噢！说吧，说吧，医生，我有勇气听的。”

　　“嗯，先生，在您的房子里，在您的家里，也许也出现了一个每个世纪都产生过一次的那种可怕的现象。罗迦丝泰和爱格丽琵娜［公元一世纪时，罗马皇后爱格丽琵娜借罗迦丝泰之助毒死当皇帝的叔父，以便使其前夫之子尼罗继位。——译注］生在同一时辰只是一个例外，这证明天意决定要使那罪恶万端的罗马帝国整个儿变成废墟。布伦霍德和弗丽蒂贡第［布伦霍德是六世纪时欧洲古国奥斯达拉西亚王后，其妹嫁给纽斯特亚王契尔帕里克。契尔帕里克在情妇弗丽蒂贡第挑唆下杀了妻子，布伦霍德为其妹报仇，唆使丈夫向契尔帕里克发动战争。契尔帕里克战败，但布伦霍德的丈夫也被弗丽蒂贡第派人暗杀。——译注］是文化在它婴儿时代痛苦挣扎的产物，那时人类正在学习控制思想，所以即使从黑暗世界里派来的使者也会受欢迎。这些女人都是，或曾经是很美丽的。她们的额头上曾经开过纯洁的花朵，而在您家里的那个嫌疑犯的额头上，现在也正盛开着那种同样的花。”

　　维尔福惊叫了一声，紧扭着自己的双手，以一种恳求的神气望着医生。而后者毫不怜悯地继续说下去：“法学上有一句格言：‘从唯利是图的人身上去找嫌疑犯。’”

　　“医生，”维尔福喊道，“唉，医生！司法界因为这句话上过多少次当呀！我知道为什么，但我觉得这件罪恶——”

　　“那么，您承认罪恶是存在的罗？”

　　“是的，它的确是存在着的，我看得太清楚了。但我相信它只针对我一个人，而不是去世的那几位。在这一切古怪的祸事以后，我深恐自己还要受到一次袭击。”

　　“噢，人哪！”阿夫里尼愤愤地说道，“一切动物中最自负、最自私的动物呀，他相信地球只为他一个人而旋转，太阳只为他一个人而照耀，而死神也只打击他一个人——等于一只蚂蚁站在一片草尖上诅咒上帝！那些人难道就白白地失去了他们的生命吗？”圣·梅朗先生，圣·梅朗夫人，诺瓦蒂埃先生。”

　　“怎么，诺瓦蒂埃先生？”

　　“是的，您以为这次是存心要害那个可怜的仆人的吗？不，不，他就象莎士比亚剧本里的波罗纽斯［莎士比亚戏剧《哈姆雷特》里被误杀的老臣——译注］只是一个替死鬼而已。柠檬水本来是准备给诺瓦蒂埃喝的，从逻辑上讲，喝柠檬水的应该是诺瓦蒂埃。别人喝了它纯属偶然，虽然死了的是巴罗斯，但本来预备害死的却是诺瓦蒂埃。”

　　“为什么家父喝了竟没有死呢？”

　　“其原因我已在圣·梅朗夫人去世的那天晚上在花园里对您讲过了。因为他的身体已受惯了那种毒药。谁都不知道，甚至那个暗杀者也不知道在过去的十二个月里，我曾给诺瓦蒂埃先生服用木鳖精治疗他的瘫痪病。而那个暗杀者只知道，他是从经验中确信木鳖精是一种剧烈的毒药。”

　　“我的上帝！我的上帝！”维尔福扭着双手喃喃地说。

　　“让我们来看一下那个罪犯是如何杀人的吧：他最先杀死了圣·梅朗先生——”

　　“噢，医生！”

　　“我敢发誓的确如此。以我所听到的来说，他的病症和我亲眼看到的那两次病症简直太相似了。”维尔福停止了争辩，呻吟了一声。“他最先杀死了圣·梅朗先生，”医生重复说，“然后圣·梅朗夫人，这样就可以继承两笔财产。”

　　维尔福抹了一把前额上的汗珠。

　　“留心听着。”

　　“唉！”维尔福结结巴巴地说道，“我一个字也没漏掉呀。”

　　“诺瓦蒂埃先生，”阿夫里尼先生继续用同样无情的口吻说道，“诺瓦蒂埃先生曾立过一张不利于您，不利于您的家庭的遗嘱。他要把他的财产去资助穷人。诺瓦蒂埃先生被饶赦了，因为他身上已没什么可指望的了。但当他一旦销毁了他的第一张遗嘱，又立了第二张的时候，为了怕他再改变主意，他就遭了暗算。遗嘱是前天才修改的，我相信。您也看得出，时间安排得很紧凑。”

　　“噢，发发慈悲吧，阿夫里尼先生！”

　　“没什么可发慈悲的，阁下！医生在世界上有一项神圣使命，为了履行那使命，他得从生命的来源开始探索到神秘的死亡。当罪恶发生的时候，上帝一定极为震怒，但假如他掉头不管的话，那么医生就应该把那个罪人带到法庭上去。”

　　“可怜可怜我的孩子吧，阁下！”维尔福轻声地说道。

　　“您看，是您自己先把她提出来的，是您，她的父亲。”

　　“可怜可怜瓦朗蒂娜吧！听我说！这是不可能的。我情愿归罪于我自己！瓦朗蒂娜！她有着一颗钻石的心，她就象一枝纯洁的水仙！”

　　“没什么可以可怜的，检察官阁下。这桩罪恶已经明显了。寄给圣·梅朗先生的一切药品都是小姐亲自包扎的，而圣·梅朗先生死了。圣·梅朗夫人所用的冷饮也都是维尔福小姐调制的，圣·梅朗夫人也死了。诺瓦蒂埃先生每天早晨所喝的柠檬水，虽然是巴罗斯调制的，但他却临时被支走了，由维尔福小姐接手端了上去，诺瓦蒂埃先生之幸免一死，只是一个奇迹。维尔福小姐就是嫌疑犯！她就是罪犯！检察官阁下，我要告发维尔福小姐，尽您的职责吧。”

　　“医生，我不再坚持了。我不再为自己辩护了。我相信您，但请您发发慈悲，饶了我的性命，饶了我的名誉吧！”

　　“维尔福先生，”医生愈来愈激愤地答道，“我常常顾及愚蠢的人情。假如令爱只犯了一次罪，而我又看到她在预谋第二次犯罪，我会说：‘警告她，惩罚她，让她到一家修道院里在哭泣和祈祷中度过她的余生吧。’假如她犯了两次罪，我就会说：‘维尔福先生，这儿有一种那个罪犯不认识的毒药，它象思想一样敏捷，象闪电一样迅速，象霹雳一样厉害。给她吃这种毒药吧，把她的灵魂交给上帝吧，救您的名誉和您的性命，因为她的目标就是您。我能想象得到她会带着她那种虚伪的微笑和她那种甜蜜的劝告走近您的枕边。维尔福先生，假如您不先下手，您就要遭殃啦！’假如她只杀死了两个，我就会那样说。但是她已经目击了三次死亡，已经蓄意谋杀了三个人，已经接近过三个尸体啦！把那个罪犯送上断头台吧！送上断头台吧！您不是说要保全您的名誉吗？照我说的去做吧，不朽的名誉在等待您了！”

　　维尔福跪了下来。“听我说，”他说道，我承认自己不如您那样坚强，或是，说得更确切些，假如这次连累的不是我的女儿瓦朗蒂娜而是您的女儿梅蒂兰，您的决心也就会不那么坚强了。”医生的脸色顿时变白了。“医生，每个女人的儿子天生就是为了受苦和等死而来的，我情愿受苦，情愿等死。”

　　“小心啊！”阿夫里尼先生说，“它或许是慢慢地来的。在袭击了您的父亲以后，您就会看到它来袭击您的太太，或您的儿子了。”

　　维尔福紧紧地拉住医生的胳膊，激动得喘不过气来。“听着！”他太声说道，“可怜我，帮帮我吧！不，我女儿是无罪的。假如您把我们父女两个拖到法庭上去，我还是要说：‘不，我女儿是无罪的，我家里没出什么罪案。我不承认我家里有一名罪犯，因为当罪犯走进一座房子的时候，它就象死神一样，是不会独自来的。’听着！要是我被人谋害了，那跟您又有什么关系呢？您是我的朋友吗？您是人吗？您有良心吗？不，您只是一个医生！嗯，我告诉您，我不愿意把我的女儿拖到法庭上去，我不愿意把她交给刽子手！这种念头单是想一想就足以杀死我——足以逼得我象疯子似的用我的指甲把自己的心挖出来。如果您猜错了呢，医生！假如那不是我女儿呢！假如有一天，我会惨白得象一个鬼似的来对您说：‘刽子手！您杀了我的女儿！’那时又怎么办呢？听着！假如真的发生了那样的事情，阿夫里尼先生，我是个基督徒，我也要自杀的。”

　　“好吧，”医生在沉默了一会儿说道．“我等着看吧。”维尔福呆瞪瞪地望着他，象是听不懂他的话似的。“只是，”阿夫里尼先生用一种缓慢庄严的口吻继续说，“假如您家里再有人生了病，假如您感到自己已受到了袭击，不要再来找我，因为我不会再来了。我同意为您保守这可怕的秘密，但我不愿意在我的良心上再增加羞愧和悔恨，象您的家里增加罪恶和痛苦一样。”

　　“那么您不管我了吗，医生？”

　　“是的，因为我不能再跟着您往前走了，我只能在断头台的脚下止步。再走近一步就会使这一幕可怕的悲剧宣告结束。告别了。”

　　“我求求您，医生！”

　　“我的心绪已被这种种恐怖的现象给搅乱了，我觉得您这间屋子很阴沉很可怕。告别了，阁下。”

　　“再说一句话，只一句话，医生。我的处境本来已够可怕的了，经您这么一揭露，就更恐怖了。您撇下我走了，但这个可怜的老仆人死得这样突然，我怎么去对外人解释呢？”

　　“不错，”阿夫里尼先生说，“送我出去吧。”

　　医生先走了出去，维尔福先生跟在他后面；一群吓呆了的仆人聚集在走廊的楼梯口处，这是医生的必经之路。“阁下，”阿夫里尼对维尔福说，声音很响，使大家都能听得到，“可怜的巴罗斯近来的生活太平静了，他以前老是跟着他的主人车马劳顿地在欧洲东奔西走，而近来则始终只在那圈椅旁边侍候，这种单调的生活害死了他。他的血液太浓了，他的身体太胖了，他的脖子又短又粗，他这次是中风，我来得太迟了。顺便告诉您，”他压低了声音道，“注意把那杯堇菜汁倒在炉灰里。”

　　医生并没和维尔福握手，也没再多说一句话，就这样在全家人的哀泣和悲叹声中走了出去。当天晚上，维尔福的全体仆人聚集在厨房里，商量了很久，最后出来告诉维尔福夫人，说他们都要走了。任何恳求和增加工钱的提议也留不住他们了；不管你怎么说，他们一个劲地说：“我们是非走不可了，因为死神已经进了这座房子了。”他们终于全都走了，同时还表示他们很舍不得离开这样好的主人和主妇，尤其是瓦朗蒂娜小姐，这样好心、这样仁慈、这样温和。当他们说这几句话的时候，维尔福望着瓦朗蒂娜。她已成了一个泪人儿。

　　然后一件怪事发生了：在这一片哭泣声中，他也望了维尔福夫人一眼，他好象看见她那两片削薄的嘴唇上掠过了一个阴险的微笑，就象是在一个乌云四起的天空上从两片云中间倏地掠过的流星一般。

　　（第八十章　完）

第八十一章　一位退休的面包师

　　就在马尔塞夫伯爵受了腾格拉尔的冷遇、含羞带怒地离开银行家的府邸的那天晚上，安德烈·卡瓦尔康蒂先生带着鬈曲的头发、式样美观的胡须以及松紧合宜的白手套，走进了安顿大马路腾格拉尔爵府的前庭。他在客厅里坐了还不到十分钟，就把腾格拉尔拉到一边，拖他到了一个凸出的窗口前面。他先说了一篇机巧的序言，说自从他那高贵的父亲离开以后，他是多么的想念和挂虑他；然后他就向那位银行家道谢，说他一家人待他真是太好了，简直把他当作自己的侄子一样看待；然后，他承认地的热情已找到了一个归宿，而那个归宿点便是腾格拉尔小姐。腾格拉尔极其注意地倾听着，最近这几天来，他一直期待着这一番表白，现在终于听到了，他的眼睛里闪出兴奋的光芒，和听马尔塞夫讲话时那种低头沉思的神气成了鲜明的对比。但他还不愿意立刻就答应那个青年的要求，表面上略微犹像了一下。“您现在考虑结婚不是太年轻一点儿了吗，安德烈先生。”

　　“不，的确不，阁下，”卡瓦尔康蒂先生答道，“在意大利，贵族一般都很早就结婚。这是一种很合理的风俗。人生是这样易于变幻，当快乐来到我们前面的时候，我们应该及时地抓住它。”

　　“嗯，阁下，”腾格拉尔说，“您的建议使我很感光荣，假如我太太和女儿也同意的话，那些初步的手续由谁来办理呢？我想，这样重要的一次商谈，应该由双方的父亲出面才好。”

　　“阁下，家父是一个极有先见之明和非常审慎的人。他正想到我或许愿意在法国成家立业，所以在他离开的时候，把那些证明我身分的文件都留交给了我，并且还留下一封信超帝国主义论德国考茨基于1914年提出的右倾机会主，说假如我的选择符合他的心愿，就答应从我结婚的那天起，可以让我每年有十五万里弗的收入。这笔款子，我估计，约占家父每年收入的四分之一。”

　　“我，”腾格拉尔说，“我早已准备给我的女儿五十万法郎作嫁妆，而且，她还是我的独生女儿。”

　　“嗯，”安德烈说，“您看，这样就已经很好了。假如腾格拉尔男爵夫人和欧热妮小姐不拒绝我的求婚的话。我们每年就可以有十七万五千里弗任意支配。要是我能劝动侯爵把我的本金给我，这当然不见得能实现，但还是可能的，我们就把这两三百万交给您，而这两三百万一旦到了一个老手的手里，至少可以赚到一个一分利。”

　　“我给别人的利息从不超过四厘，普通的只有三厘半，但对我的女婿，我可以给五厘，我们大家可以分享赢利。”

　　“好极了，岳父大人，”卡瓦尔康蒂说，这句话暴露了他那下贱的本性，他虽极力想巧用贵族的派头掩饰那种本性，但有时却仍不免要流露出来。他立刻校正自己说道，“原谅我，阁下。您看，单是希望就已使我快要发疯了，假如希望真的实现了，我还不知要成什么样了呢！”

　　“但是，”腾格拉尔说，他并没发觉这番最初毫不涉及金钱的谈话，变成了一场商业谈判，“在你的财产当中，有一部分令尊无疑是不能拒绝您的罗？”

　　“哪一笔？”青年问。

　　“就是您从令堂那儿继承来的那一笔。”

　　“是的，的确。我从家母奥丽伐·高塞奈黎那儿继承了一笔财产。

　　“那笔财产有多少？”

　　“说老实话，阁下，”安德烈说，“我向您保证，我从没去想过，但据我猜测，那笔财产至少肯定有两百万。”

　　腾格拉尔喜不自胜，犹如守财奴找到了一笔失踪的财宝，或沉船的海员在精疲力尽的时候忽然感觉脚踏到实地了一样。

　　“嗯，阁下，”安德烈说，毕恭毕敬地向银行家鞠了一躬，“我可以希望吗？”

　　“安德烈先生，”腾格拉尔说，“您不但可以希望，而且或许可以认为这件事情已是确定无疑的了，假如您这方面没什么阻碍的话。只是，”他若有所思地又加上了一句话，“您的保护人基督山先生这次怎么不来代您提亲呢？”

　　安德烈略微涨红了脸。“我刚从伯爵那儿来，阁下，”他说，“他无疑是个很风趣的人，但他有些念头却古怪得难以想象。他对我估计得很高，他甚至告诉我说，他绝对相信家父不会仅仅让我收用利息，而会把那笔本金也给我的。他答应为我设法办到这一点。但他又说，他从不代人提亲，将来也决不做这种事。但是，我必须为他说句公道话，他说道，假如他生平对自己的这种态度曾表示过遗憾的话，那么就是这一次了，因为他认为这桩婚姻将来一定会很美满的。而且，他还告诉我，尽管他不公开出面，但假如您有什么问题去问他，他一定会答复您的。”

　　“啊！好极了！”

　　“现在，”安德烈带着他那种最可爱的微笑说道，“我跟岳父谈过了，我必须还得跟银行家来谈一谈。”

　　“您有什么事要跟他谈？”腾格拉尔也微笑着说道。

　　“就是后天我就可以从您这儿提取四千法郎了。伯爵怕我的经常收入不够下个月的开支，给了我一张两万法郎的支票。您看，这上面有他的签字，您可以接受吗？”

　　“这样的支票，”腾格拉尔说，“就是一百万票面的我也很乐于接受，”他把那张支票塞进了口袋里。“您定个时间吧，明天什么时候要，我的出纳将带着一张两万四千法郎的支票来拜访您。”

　　“那么，十点钟吧，假如您方便的话。我希望能早一点，因为明天我要到乡下去。”

　　“很好，十点钟。您还住在太子旅馆吗？”

　　“是的。”

　　那位银行家的确很守时，第二天早晨，正当那个年轻人要出门的时候，那两万四千法郎就交到了他的手里，于是他就出门去了，留下了两百法郎给卡德鲁斯。他这次出门主要是为躲避这个危险的敌人的，所以尽可能地在外逗留到很晚才回来。但他刚从马车里跨出来，门房就手里拿着一包东西来见他了。“先生，”他说，“那个人已经来过了。”

　　“什么人？”安德烈态度很随便地说，表面上似乎已经把他时刻害怕着的那个人给忘了。

　　“就是大人给了他那一小笔养老金的那个人。”

　　“哦！”安德烈说，“我父亲的老乡。嗯，你把我留给他的那两百法郎交给他了吧？”

　　“是的，大人。”安德烈曾表示过希望人家这样称呼他，“但是，”门房继续说道，“他不肯拿。”

　　安德烈的脸色顿时变白了；由于天黑，所以别人没注意到那一点。“什么！他不肯拿？”他用一种略带焦急的口吻问道。

　　“不，他想见见大人，我告诉他说您出门去了。他坚持说要见您，但最后似乎相信了我的话，就交了这封信给我，这封信是他随身带来的，本来已经封好口的了。”

　　“给我，”安德烈说。于是他借着车灯的光拆开了那封信：“你知道我住的地方。明天早晨九点钟，我等你来。”

　　安德烈仔细地检查了一下那封信，看是否曾被人拆开过，是否被人偷看过里面的内容：但这封信的封口非常缜密，假如有人想偷看，则必须撕破封口，可封口却原封未动。“好极了，”他说，“可怜！他真是一个老好人。”他丢下门房，让他去细细地咀嚼这几句话，后者被弄得莫名其妙的，不知道这主仆二人究竟哪一个更值得钦佩。“赶快卸马，上来见我，”安德烈对他的马夫说。这个青年几步跳进了他的房间，立刻烧掉了卡德鲁斯的信。刚一完事，仆人就进来了。“你的身材和我差不多，庇利。”他说。

　　“我很荣幸，大人。”

　　“你昨天做了一套新制服？”

　　“是的，大人。”

　　“我今晚上要跟一位漂亮的小姐约会，我不想让人知道。把你那套制服借给我用一下，你的证件也拿来，假如需要的话，我就可以在一家客栈里过夜了。”庇利遵命照办。五分钟之后，安德烈就全身化装妥当，离开了旅馆，叫了一辆双轮马车，吩咐车夫驶往洛基旅馆。第二天早晨，他象离开太子旅馆那样毫不引人注意地离开了那家小客栈，穿过圣·安多尼路，顺着林荫大道走到密尼蒙旦街，在左边第三座房子门口停了下来，当时门房正巧不在，他四下里看了一下，想找个人问一下。

　　“你找谁呀，我的好小伙子？”对面卖苹果的女人问。

　　“找派里登先生，我的胖大妈。”安德烈回答。

　　“是那个退休的面包师吗？”卖苹果的女人问。

　　“一点不错。”

　　“他住在院子尽头左边的四层楼上。”

　　安德烈顺着她的指示去找。在四楼的房间门外，他找到了一只兔子脚掌，铃声立刻急促地响起来，由此显然可见他拉这只脚掌的时候脾气坏极了。一会儿之后，卡德鲁斯的脸在门上的小洞里出现了。“啊，你很守时。”他一边说，一边拔开了门闩。

　　“当然！”安德烈说，他走了进去，使劲把帽子一摔，但没摔到椅子上，那顶硬边的制服帽在地板上骨碌碌地转了一个圈。

　　“喂，喂，我的小家伙，别生气呀。瞧，我很挂念你呢。看看我们这顿丰盛的早餐吧。都是你爱吃的东西。”

　　安德烈的确嗅到了饭菜的香味，他对于这种气味倒并非不欢迎，因为他实在饿极了，他所闻到的，是下等乡下厨房里所特有的那种马肉和大蒜的混合味；此外，还有红烧鱼的香味，而最强烈的，则是那刺鼻的茴香味。这些气味是从两只炉子上的两只盖着的菜碟和一只放在铁炉上的一只锅里散发出来的。在隔壁房间里，安德烈看到有一张相当干净的桌子，上面摆着两副餐具，两瓶酒，一瓶的封口是绿色的，一瓶的封口是黄色的，一只玻璃杯里装着很多白兰地，一只瓦盆里巧妙地堆叠着几种水果，水果底下垫着一叶椰菜。

　　“你觉得如何，我的小家伙？”卡德鲁斯说。“呀，味道很好，你知道我是一个烧菜的好手。还记得你以前常常舔手指头的那回事吗？凡是我能烧的菜，你都尝过，我想你对它们大概很喜欢的吧。”卡德鲁斯一边说，一边继续剥洋葱。

　　“但是，”安德烈发火了，“哼！假如你这次打扰我的目的只是要我来和你吃一顿早餐，那真是活见鬼了！”

　　“我的孩子，”卡德鲁斯咬文嚼字地说，“我们可以边吃边谈嘛。喏，又忘恩负义啦！你不高兴见见一位老朋友吗？我可是高兴得直流眼泪啦。”

　　他的确正在流眼泪，但究竟那是高兴的结果还是洋葱对邦杜加客栈老店主的泪腺起了作用，很难说。

　　“闭上你的嘴吧，伪君子！”安德烈说，“你爱我？”

　　“是的，我真的爱你，说假话就天诛地灭！我知道这是我的弱点，”卡德鲁斯说，“但是我自己无法克制。”

　　“可是那却并没有阻止你把我叫来，跟我玩鬼把戏。”

　　“喏！”卡德鲁斯说，把他那把很长的小刀在围裙上抹了几下，“要不是我喜欢你，你以为我会忍受你赐给我的这种可怜的生活吗？你且想想看。你身上穿的是你仆人的衣服。由此可知你雇着一个仆人。而我则没有仆人，我不得不自己烧饭。你瞧不起我烧的菜，因为你可以在巴黎酒家或太子旅馆的餐厅里吃饭。嗯，我也可以雇个仆人。我也可以有一辆轻便马车，我也可以爱到哪儿吃饭就在哪儿去吃饭，但我为什么不这样呢？因为我不愿意使我的小贝尼代托不高兴。来！我这番话你总得承认是对的吧，嗯！”说这篇话的时候，他目光中的含义是决不难懂的。

　　“嗯！”安德烈说，“就算承认你是爱我的，但你为什么要我来和你吃早餐呢？”

　　“就是为了能见见你呀，我的小家伙。”

　　“我们一切都商量好了的嘛，又何必再见我呢？”

　　“咦！好朋友，”卡德鲁斯说，“立遗嘱难道竟没有附言吗？你主要是来吃早餐的，不是吗？嗯，请坐吧，我们先来吃这些鲱鱼，还有新鲜的奶油，你看，我把它放在葡萄叶子上，就是为了要讨你喜欢，你这混蛋。啊，是的！你在观察我的房间，看我这四张蹩脚椅子，看我这三个法郎一张的画片。但你还想能看到什么好东西呢？这里可不是太子旅馆。”

　　“喏！你愈来愈不知满足了，你又不快乐啦。你本来只想扮演一个退休的面包师的。”

　　卡德鲁斯叹了一口气。

　　“嗯！你还有什么话要说？你已经看到你的梦想实现啦。”

　　“我只能说那仍只是一个梦想。我可怜的贝尼代托，一个退休的面包师是很有钱的，他可以拿年金。”

　　“嗯，你也可以拿年金呀。”

　　“我有吗？”

　　“是的，因为我已经把你那两百法郎带来了。”

　　卡德鲁斯耸了耸他的肩。“象这样勉强向人讨钱用，实在太丢脸了，”他说，“一笔不稳定的收入不久或许就会断绝的。你看，我不得不省吃俭用，以防你的倒运。唉，我的朋友，命运是变化无常的，这是那个——那个军队里的教士说的话。我知道你的运气很好，你这混蛋，你就要娶腾格拉尔的女儿了。”

　　“什么！腾格拉尔！”

　　“是的，当然是的！难道要我一定得说腾格拉尔男爵吗？老实告诉你，贝尼代托伯爵，他是我的老朋友。假如他的记忆力不那么糟的话，他应该来请我去喝你的喜酒。因为他曾参加了我的婚礼。是的，是的，参加了我的！当然！他以前可不象现在这样骄傲，他那时只是那好心肠的莫雷尔先生手下的一个小职员。我跟他和马尔塞夫伯爵曾一起吃过好多次饭。所以你看，我也有一些体面的关系，要是我把那种关系略加发展，我们或许还能在同一个客厅里见面哪。”

　　“哼，您的妒忌心现在简直使你异想天开了，卡德鲁斯。”

　　“异想天开也很不错呀，我的贝尼代托，我知道自己在说什么话。或许有一天我会穿上象样的衣服，走到他们家的大门口，说：‘请开门！’但现在，我们且坐下来吃东西吧。”

　　卡德鲁斯自作榜样，胃口极好地吃起那顿早餐来，每端一样菜到他的客人面前，就称赞一番。后者似乎屈服了；他拔开了酒瓶塞子，割了一大块鱼以及大蒜和肥肉。“啊，伙伴！”

　　卡德鲁斯说，“你同你的老东家慢慢地和好起来了吧！”

　　“是的，的确。”安德烈回答，他那年轻强健的胃口暂时压倒了其他的一切。

　　“那么你很喜欢这些菜了，乖儿子？”

　　“很喜欢，我奇怪一个人能吃到这么好的东西，怎么还要抱怨说生活太苦。”

　　“你难道看不出来吗？”卡德鲁斯说，“我虽然快乐，但脑子里却老放不下一个念头。”

　　“什么念头？”

　　“就是：我是靠朋友过活的——我，我一向都是自己养活自己的。”

　　“你不必为这点不安，我还养得起一个人。”

　　“不，真的，信不信由你，每到一个月的月底，我心里就懊丧极了。”

　　“善良的卡德鲁斯！”

　　“以至昨天我不肯接受那两百法郎。”

　　“是的，你想跟我说说话。但告诉我，你真的很悔恨吗？”

　　“真的很悔恨，而且，我忽然想起了一个念头。”

　　安德烈不禁打了个寒颤；卡德鲁斯每起一个念头，他总是要打寒颤的。

　　“这真痛苦。你看可不是吗？老是要等到每个月的月底。”

　　“噢！”安德烈决定严密注意他的同伴，就以哲学家的口吻说，“人生不就是在等待中过去的吗？举个例子来说，我的情形难道比你好吗？嗯，我很耐心地等待着，可不是吗？”

　　“是的，因为你所等待的不只是区区两百法郎，而是五六千，或许一万，一万二千，因为你是个狡猾的家伙。过去，你老是藏着一个小钱袋，想瞒过你这可怜的朋友卡德鲁斯。幸亏这个朋友有一个很灵敏的鼻子。”

　　“你又来噜苏了，谈来谈去总是谈过去的事情！你拿那种事来打扰我有什么用呢？”

　　“啊！你才二十一岁，可以忘记过去。可我我已经是五十岁的人了，我不得不想念那些往事。但我们且回到正经事上来吧。”

　　“好的。”

　　“我想说，假如我处于你的位置——”

　　“怎么样？”

　　“我就得设法实现——”

　　“你想实现什么？”

　　“我会以买农场为借口，要求预支六个月的钱，有了六个月的收入，我就可以溜之大吉了。”

　　“嗯，嗯，”安德烈说，“那个念头倒不坏。”

　　“我的好朋友，”卡德鲁斯说，“吃了我的面包，就接受了我的忠告吧。不论从肉体或精神上讲，你都决不会吃亏的。”

　　“但是，”安德烈说，“你为什么不按你给我的忠告去做呢？你为什么不预支六个月或甚至一年的收入，然后隐退到布鲁塞尔去呢？你不必装退休的面包师，你可以装成一个破产者，那也很不错呀。”

　　“只有一千二百法郎，你叫我怎么退休呢？”

　　“啊，卡德鲁斯，”安德烈说，“你多贪心呀！一个月以前，你还在饥饿中挣扎。”

　　“胃口是愈吃愈大的呀，”卡德鲁斯说，他狞笑了一下，象猴子大笑或老虎咆哮时那样露出了他的牙齿。“而且，”他用那些又大又白的牙齿咬下了一大块面包，又说道，“我想出了一个计划。”安德烈对卡德鲁斯的计划比好的念头更害怕，念头只是胚胎，计划却是现实了。

　　“让我来看看你的计划吧，我敢说那一定很不错。”

　　“为什么不呢？我们离开那个——那个地方的计划是谁想出来的，嗯？不是我吗？我相信那个计划就很不错。因为我们现在已经到了这儿了。”

　　“我并没有说你从来不曾想出过一个好计划，”安德烈回答，“但且让我们来看看你现在的这个计划吧。”

　　“嗯，”卡德鲁斯说，“你能不花一个子儿就使我得到一万五千法郎吗？不，一万五千还不够，要是少了三万法郎，我就无法再做一个规规矩矩的人。”

　　“不，”安德烈不感兴趣地答道，“不，我不能。”

　　“我想你大概还没弄懂我的意思，”卡德鲁斯平心静气地回答说，“我是说你自己不必掏一个子儿。”

　　“你要我去偷去抢，把我的好运——我们两个人的好运——就此断送掉，让我们两个人再被拖进那个地方去吗？”

　　“我倒一点儿不在乎，”卡德鲁斯说，“即使再被捉去也无所谓，我是一个孤零零的可怜虫，有时候很怀念我那些老同伴。我可不象你，你是一个没心没肺的人，只指望永远不再见到他们。”

　　安德烈这次不仅打了一个寒颤，而且脸色都变苍白了。

　　“得了，卡德鲁斯，别说废话了！”他说。

　　“你不要急，我的小贝尼代托，我并不要你帮我去弄那五万法郎，而只要你给我说明一些情形，我自能设法。”

　　“那么，我来看看吧！我来给你考虑考虑！”安德烈说。

　　“目前，你可以把我的月薪提高到五百法郎吧，我的小家伙？我有个想法，很想雇一个管家。”

　　“好吧，就给你五百法郎，”安德烈说，“但在我这方面，这已经是非常为难的了，我可怜的卡德鲁斯。你利用——”

　　“嘿！”卡德鲁斯说，“你的身边就有取之不尽、用之不竭的宝库哪。”

　　或许有人会说安德烈正期待他的同伴说这句话，因为他的眼睛顿时亮了起来，但那种光立刻就消失了。

　　“不错，”他答道，“我的保护人待我非常亲切。”

　　“可爱的保护人！”卡德鲁斯说。“他每月给你多少钱？”

　　“五千法郎。”

　　“你给我五百，他给你五千！真是的，只有私生子才能交到这样的好运。五千法郎一个月！那么多钱你可怎么用呢？”

　　“噢，那很快就会花光的，所以我象你一样，也需要一笔本金。”

　　“一笔本金！是的，我懂，人人都望有一笔本金呀。”

　　“嗯！我可以弄到一笔。”

　　“谁给你呢？是你那位王爷吗？”

　　“是的，我那位王爷。”

　　“但你必须等一下罗？”卡德鲁斯问。

　　“等到他死的时候。”

　　“等到你那位王爷死的时候？”

　　“是的。”

　　“为什么呢？”

　　“因为他在遗嘱里写明遗赠给我一笔钱。”

　　“真的？”

　　“以人格担保。”

　　“给你多少？”

　　“五十万。”

　　“就这么个数目！够少的啦！”

　　“但事实如此。”

　　“不，不可能的！”

　　“你是我的朋友吗，卡德鲁斯？”

　　“当然是的，是生死之交。”

　　“那么，我来告诉你一个秘密。”

　　“什么秘密？”

　　“要记住——”

　　“啊，当然罗！绝不泄漏。”

　　“嗯！我想——”

　　安德烈住了嘴，四下里望了一下。

　　“你在想什么？别怕，真的！只有我们两个人。”

　　“我想我已经发现了我的父亲。”

　　“你的真父亲？”

　　“是的。”

　　“不是老卡瓦尔康蒂？”

　　“不，因为他已经走了，而是你所说的真的。”

　　“而那个父亲就是——”

　　“嗯，卡德鲁斯，就是基督山。”

　　“什么！”

　　“是的，你也明白，一切都很明白。看来他不能公开承认我。所以他通过卡瓦尔康蒂先生来达到那个目的，他为这件事给了他五万法郎。”

　　“五万法郎做你的父亲！只要一半我就干了，有两万，有一万五千，我也肯干的。你为什么不想见我呢，你这个忘恩负义的家伙？”

　　“这件事我事先怎么知道？我们还在那个地方的时候就一切都安排好了。”

　　“啊，这倒也是！而你说，在他的遗嘱里——”

　　“留给了我五十万里弗。”

　　“你能确定吗？”

　　“他给我看过的。事情还不仅止于此，遗嘱里还有一笔附言。”

　　“可能的。”

　　“在那笔附录里，他承认了我。”

　　“噢，善良的父亲！勇敢的父亲！万分忠实的父亲呀！”卡德鲁斯一边说，一边把一只菜碟抛到空中，又用双手将它接住。

　　“现在你自己说吧，我有没有瞒你什么事？”

　　“没有，依我来看，你对我的信任也为你增光不少，你那位富甲王侯的父亲是很有钱、非常有钱的罗？”

　　“是的，那倒是事实，他自己也不知道他的财产究竟有多少。”

　　“竟有这种事？”

　　“我看那是够明显的了。我常常呆在他的家里。有一天，银行里的一个职员用一只和你的菜碟差不多大小的文书夹给他带来了五万法郎。昨天，我银行里的人又给他带来了十六法郎的金洋。”

　　卡德鲁斯吃惊极了。在他听来，这个青年人的话简直象金属那样响亮；他好象已听到了金路易玎玲当啷的声音。“你能走进那座房子？”他直率地喊道。

　　“只要我高兴，随时都能进去。”

　　卡德鲁斯想了一会儿。他脑了里正在转一个重要的念头，这是很容易看得出来的。然后他突然大声说道：“我多想去看看呀！那一定很美吧！”

　　“是的，的确，美极了。”安德烈说。

　　“他不是住在香榭丽舍大道吗？”

　　“是的，门牌三十号。”

　　“啊！“卡德鲁斯说，“三十号。”

　　“是的，一座很漂亮的孤立的房子，正面有前庭，后面有花园，你一定认得的。”

　　“可能的，但我所关心的并不是它的外表，而是它的内部。里面的家具一定美丽极了！”

　　“你见过土伊勒里宫没有？”

　　“没有。”

　　“嗯，它胜过了那座王宫。”

　　“安德烈，不知那位好心肠的基督山先生要什么时候才能扔下一个钱袋来？”

　　“噢！不必等他扔下一个钱袋来，”安德烈说，“那座房子里的钱就象果园里的果子一样多。”

　　“你应该找个时候带我到那儿去一次。”

　　“我怎么能这样呢？以什么借口呢？”

　　“你说得不错，但你已经使我流口水。当然罗，我一定要去看看，我可以想出一个办法的。”

　　“别说废话了，卡德鲁斯！”

　　“我可以装成一个擦地板工人，找上门去。”

　　“所有的房间都是铺地毯的。”

　　“嗯，那么，我只能在想象中看看那一切来聊以自慰了。”

　　“那再好不过了，相信我吧。”

　　“它究竟是个什么样？至少也得给我一个印象呀。”

　　“我怎么形容呢？”

　　“那是再容易不过的事了。那房子大不大？”

　　“中等。”

　　“位置如何？”

　　“真的，我得要支笔、墨水和纸来画幅图了。”

　　“这儿都有，”卡德鲁斯连忙说。他从一只旧写字台里拿出了一张白纸、笔和墨水。“喏，”他说，“都给我画在这张纸上吧，我的孩子。”

　　安德烈带着一个难以觉察的微笑拿起笔，开始画起来。

　　“那座房子，我已经说过，前后都有庭园，是这个样子的，你懂了吗？”安德烈把花园、房屋和前庭都画了出来。

　　“墙头很高吗？”

　　“最多不过八到十呎。”

　　“真谨慎呀。”卡德鲁斯说。

　　“前庭里有子树盆景、草地和花丛。”

　　“没有铁丝网吗？”

　　“没有。”

　　“马厩呢？”

　　“在大门的两侧，就在这个地方。”安德烈继续画他的草图。

　　“我们来看看楼下的情形吧。”卡德鲁斯说。

　　“楼下那一层是餐厅、两间客厅、弹子房，大厅里有一座楼梯，后面有一座小楼梯。”

　　“窗子呢？”

　　“窗户也华丽得很，很漂亮，很大，我相信象你这样身材的人，从每个窗眼里钻进去是不成问题的。”

　　“有了这么大的窗户，他们干吗还要装楼梯呢？”

　　“阔人家里是什么都有的。”

　　“百叶窗呢？”

　　“有的，但却从来不用。基督山伯爵是一个很特别的人，他甚至爱在夜里看天空。”

　　“仆人们住在什么地方呢？”

　　“噢，他们自己有一座房子。右边这儿有一间小小的车房，里面有梯子。嗯！那间车房楼上就是仆人的房间，里面有拉铃，可以和正屋里的房间通消息。”

　　“啊，见鬼！你说有拉铃？”

　　“你这话是什么意思？”

　　“噢，没什么。我只是说，装那些拉铃要花很大一笔钱，而它们的用途我倒也很想知道。”

　　“以前晚上有一只狗在园子里巡逻，但它已被带到欧特伊别墅去了。就是你去过的那个地方，你知道的。”

　　“是的。”

　　“我昨天还对他说：‘你太大意了，伯爵阁下，因为当您带着您的仆人到欧特伊去的时候，这座房子就空着的。’‘嗯，’他说，‘那又怎么样？’‘那样，您总有一天就会被人偷去东西的。’”

　　“他怎么回答？”

　　“他说：‘即使有人来偷我，我又何必在意呢？’”

　　“安德烈，他的写字台是有机关的。”

　　“你这话是什么意思？”

　　“是的，那机关能捉贼和发警报。我听人说，上次的博览会上就有那东西。”

　　“他只有一个桃花心木的写字台，钥匙老是插在抽屉上。”

　　“他没有失窃过吗？”

　　“没有，他的仆人都对他很忠心。”

　　“那写字台里应该有点钱的吧？”

　　“或许有。谁都不知道那里面是些什么东西。”

　　“那写字台在什么地方？”

　　“在二楼。”

　　“把二楼也给我画个图看看，就象你画楼下的那张一样，我的孩子。”

　　“那非常简单。”安德烈拿起笔来。“二楼上，你看，这是候见室和客厅，客厅的右面，一间藏书室和一间书房，左面，一间卧室和一间更衣室。那只值得注意的写字台就在更衣室里。”

　　“更衣室里有窗子吗？”

　　“有两个窗口，一个在这儿，一个在那儿。”安德烈在那个房间里画上了两个窗口；在他的草图上，更衣室是屋角上的一个小方块，旁边是一个长方形，那是卧室。

　　卡德鲁斯露出了一副沉思的样子。“他常常到欧特伊去吗？”他问道。

　　“每星期去两三次。举例来说，明天他就要到那儿去过一天一夜。”

　　“你能肯定吗？”

　　“他已请我到那儿去吃饭。”

　　“这种生活倒很不错，”卡德鲁斯说，“城里有一座房子，乡下有一座房子。”

　　“这就是有钱的好处。”

　　“你去那儿吃饭吗？”

　　“大概去的。”

　　“你到那儿去吃饭，你住在那儿吗？”

　　“只要我高兴，我在那儿就等于在自己家里一样。”

　　卡德鲁斯望着那个年轻人，象是要从他的心底里探出真情来似的。安德烈从他的口袋里摸出了一只雪茄烟盒子，拿了一支雪茄，静静地点上，开始抽起烟来。“你那五百法郎什么时候要？”他对卡德鲁斯说。

　　“现在就要，假如你有的话。”

　　安德烈从他的口袋里摸出了二十五个金路易来。

　　“是金货吗？”卡德鲁斯说，“不，谢谢你。”

　　“噢！你瞧不起它。”

　　“恰恰相反，我很尊重它，但不愿意要它。”

　　“你可以去兑换的呀，傻瓜，金市可以多兑五个铜板。”

　　“一点不错。而那个兑钱的人就会跟随着你的朋友卡德鲁斯，拉住他，问他哪个农夫会用金币付地租。别说废话了，我的好人，给银币吧，圆圆的，上面有人头像的那种。五法郎的银币是谁都有的。”

　　“但你以为我身边会带着五百法郎的银洋吗？那样我得雇一个挑夫了。”

　　“嗯，留在你的门房那儿吧，他很靠得住。我自己去拿好了。”

　　“今天？”

　　“不，明天，今天我没有时间。”

　　“好吧，明天我到欧特伊去的时候留交给门房好了。”

　　“一定拿得到吗？”

　　“当然。”

　　“因为我要借它的力来雇一个管家。”

　　“得了！完了吗？哼！你不再来折磨我了吗？”

　　“决不了。”卡德鲁斯的脸色已变得这样阴沉，安德烈很怕他又会来一个变化。他加倍装出愉快和随便的神气。

　　“你多快活呀！”卡德鲁斯说，“人家会说你已经得到你那笔产业了呢。”

　　“没有呢，可惜得很。但当我得到的时候——”

　　“怎么？”

　　“我会记得老朋友的——我不再多说了。”

　　“是的，因为你的记忆力是这样的强。”

　　“你要怎么样？我还以为你要敲我的竹杠呢。”

　　“我？真是异想天开！我，我要再给你一个很好的忠告。”

　　“什么忠告？”

　　“留下你手上的那只钻戒。我们都会被它连累的。你这种傻劲会把你和我都搅得身败名裂。”

　　“怎么会呢？”安德烈说。

　　“怎么会？你身上穿着制服，你把自己化装成一个仆人，可是却在你的手指上戴着一只价值四五千法郎的钻戒。”

　　“啊唷，你估计得真正确，你为什么不去做拍卖商呢？”

　　“我对于钻石还知道一点，我自己也曾有过。”

　　“你尽管吹牛吧。”安德烈说：卡德鲁斯恐怕安德烈听到这个新的苛求会动怒，但安德烈却并没有动怒，反而平心静气地把那只戒指除了下来。卡德鲁斯非常仔细地察看那只戒指，安德烈知道他在检查棱角究竟全不全。

　　“这是一只假钻石。”卡德鲁斯说。

　　“喏，喏，又来开玩笑了吗？”安德烈答道。

　　“别生气，我们可以试一试。”卡德鲁斯走到窗前，用钻石去划玻璃，发觉的确能划破。

　　“老天爷！”卡德鲁斯一面说，一面把钻戒戴到他的小手指上；“我错了。但那些做贼的珠宝商模仿得这样维妙维肖，以致盗贼不再冒险去珠宝店偷盗了，这对扒手手段的发展是一种妨碍。”

　　“你现在可完了吗？”安德烈说。“你还要什么东西？——要不要我的背心或我的证书？反正你现在已经做开头了，尽管请便吧。”

　　“不，归根结蒂，你是一个好同伴。我不耽搁你了，我当自己设法来治疗我的野心。”

　　“但小心哪，你怕接受金洋，当心在卖钻戒的时候会发生同样的事情。”

　　“我不卖的，别怕。”

　　“至少在后天以前不要卖掉。”那青年人想。

　　“幸运的乖儿子呀！”卡德鲁斯说，“你要去找你的仆人、你的马、你的车子和你的未婚妻去了吧！”

　　“是的。”安德烈说。

　　“好吧，我希望你在和我的朋友腾格拉尔的女儿结婚的那天，能送我一样漂亮的结婚礼物。”

　　“我已经告诉过你了，那是你脑袋里的一个幻想。”

　　“她有多少财产？”

　　“但我告诉你——”

　　“一百万吗？”

　　安德烈耸耸他的肩。

　　“就算是一百万吧，”卡德鲁斯说，“不管你得到多少，永远比不上我祝愿你获得的数目。”

　　“谢谢你。”青年人说。

　　“噢，我真的全心全意希望你发财！”卡德鲁斯带着他那种嘶哑的笑声说。“且慢，我来给你开门。”

　　“不必劳驾了。”

　　“不，要的。”

　　“为什么？”

　　“因为其中有一个小小的秘密，一种我认为很值得采取的预防手段——一把经过葛司柏·卡德鲁斯设计改良过的保险锁，当你成为一个资本家的时候，我可以给你照样造一把。”

　　“谢谢你，”安德烈说，“我在一星期以前通知你好了。”

　　他们分手了。卡德鲁斯站在楼梯口上，不但目送安德烈走下三重楼梯，而且还目送他穿过天井。然后他急忙回来，小心地关上他的房门，象一个聪明的建筑师似的开始研究安德烈留给他的那个图样。

　　“可爱的贝尼代托，”他说，“我想他不会不高兴继承他的财产，当他摸到他那五十万法郎的时候，他总不至于把那个使他提前拿到那笔款子的人当作他最坏的朋友吧。”

　　（第八十一章　完）

第八十二章　夜盗

　　在我们所叙述的那一场谈话发生后的第二天，基督山伯爵带着阿里和几个随从到欧特伊去，他还带了几匹马同去，想到那儿去确定它们的品质。他这次出门安德烈事先并不知道，甚至伯爵自己在前一天也不曾想到；他这次到欧特伊去是贝尔图乔促成的，因为他刚从诺曼底回来，带来了房子和单桅船的消息。房子已经买妥了，那艘单桅船是在一星期以前到的，现在已下锚在一条小溪里，船上的六个船员已办妥一切必需的手续，随时都可以出海。伯爵对贝尔图乔的热心办事称赞了几句，吩咐他随时准备好突然起程，因为他在法国逗留的时间不会超过一个月了。

　　“现在，”他说，“我或许需要在一夜之间就从巴黎跑到的黎港，路上随时准备好八匹快马，可以使我在十小时之内走完一百五十哩路程。”

　　“太人已经表示过那种希望了，”贝尔图乔说，“那些马已经准备好了，都是我亲自去买、亲自去派定地点的。我所选的都是最合宜的地点，就是，在普通没有人驻足的小村子里。”

　　“那很好，”基督山说，“我要在这儿住一两天，你根据这一点去布置吧。”

　　贝尔图乔正要离开房间去作必要的吩咐的时候，巴浦斯汀开门进来了；他拿着一只银盘，银盘上放着一封信。

　　“你到这儿来干什么？”伯爵看到他那种风尘仆仆的样子，就问道。“我想，我并没有派人去叫你吧？”

　　巴浦斯汀并不回答，走到伯爵面前，呈上那封信。“是紧要的急信。”他说。伯爵拆开信，读道：“兹通知基督山先生：今天晚上有人要到他香榭丽舍大道的家里去，想在更衣室的写字台里窃取某些文件。伯爵素以勇敢闻名，大可不必请警察局帮忙，警察局的干涉或许会严重地影响到送这封忠告信的人。伯爵只要躲在寝室的门窗后面，或隐藏在更衣室里，就足以亲自保护他的财产。过多的侍从或明显的防范会阻止那个恶棍的企图；而基督山先生就会因此丧失发现一个敌人的机会。写这封警告信给伯爵的人是碰巧探听到这个企图的，假如这第一次的企图失败，将来再发生同样的企图的时候，他就不能再来警告了。”

　　伯爵的初念以为是贼党的一个诡计——是一套大骗法，要把他的注意力吸引到一个较小的危险上去，以便使遭受一个更大的危险。他原想不顾他那位匿名朋友的劝告——或许正因为那个劝告——要把那封信送到警察总监那儿去，但转念一想，那或许真是一个只有他自己能认识的仇人，假如真是如此，那末还是他独自对付为妙。我们知道伯爵是怎样一个人；他的脑子里充满着坚强大胆的意志，他自称天下无不可能的事情，单凭那种魄力，就足以证明他和常人不同，这些都是毋庸我们再说的了。根据他过去的生活，根据他那种无所畏惧的决心，伯爵在他以往所经历的种种斗争里获得了一种难以想象的好斗的精神，有时他斗争的对象是自然，那就是上帝，有时他斗争的对象是世界，那可以说就是魔鬼。

　　“他们不是要我的文件，”基督山说，“他们是想来杀死我。他们不是窃贼，而是刺客。我不愿意让警察总监来干涉我的私事。我很有钱，这件事情大可不必去占掉他那部门里的一部分预算经费。”巴浦斯汀交了信以后就退出房间，伯爵又把他叫回来。“你回到巴黎去，”他说，“把那儿的仆人都找来。我要全家的人都到欧特伊来。”

　　“但那座房子里一个人都不留吗，大人？”巴浦斯汀问。

　　“不，留下门房。”

　　“大人记得门房离正屋是很远的。”

　　“嗯！”

　　“假如有人去偷东西，他一点都不会听到声音。”

　　“谁去偷？”

　　“贼。”

　　“你是一个傻瓜，巴浦斯汀先生！贼或许会到房子里去偷东西，但那种事情却还不如有人不服从我那样可恼。”巴浦斯汀鞠了一躬。

　　“你懂得我的意思了吗？”伯爵说。“把你的同伴都带到这儿来，全体都来。但一切东西都依旧照常，只是把楼下的百叶窗关了。”

　　“二楼的呢？”

　　“你知道这是从来不关的。去吧！”

　　伯爵表示他想独自进餐，只要阿里一个侍候他。他照常以从容不迫的态度吃了饭，然后向阿里做了一个手势，叫他跟随他：他从边门出去，走到布洛涅大道，好象无意似地踏上到巴黎去的路，在黄昏时候，他发觉自己已经到了香榭丽舍大道三十号对面。他的屋子里一片漆黑，只有门房的卧室里点着一盏昏黄的孤灯，而正如巴浦斯汀所说的，门房和正室之间还相隔着四十步距离。基督山靠在一棵树上，用他那绝少错漏的眼光搜索马路，审察往来的行人，仔细探望邻近的街道，看有没有人躲在那儿。这样过了十分钟，他相信并没有人在注意他。他急忙带着阿里趋向侧门，轻捷地用钥匙打开门上的锁，挨身进去，从仆人的楼梯走上他的寝室；他不曾掀动一张窗帷，所以甚至连门房都绝未怀疑到屋主已经回来，他始终还以为是一座空屋。

　　一到他的寝室里，伯爵就示意叫阿里止步；然后他走进更衣室里，详细检查了一番。一切都照常——那张宝贵的写字台仍在原位，钥匙依旧插在抽屉上。他把抽屉结结实实地锁上，拿了钥匙，回到寝室门口，除掉门上的搭扣，走进寝室里。这当儿，阿里已准备好伯爵需要的武器，——就是，一支短柄的马枪和一对单铳手枪一样容易瞄准的双铳手枪。有了这样的武装，伯爵手里就已掌握着五个人的性命。那时约莫是九点半钟光景。伯爵和阿里匆匆吃了一块面包，喝了一杯西班牙葡萄酒；然后基督山移开一块可移动的嵌板，由此注视隔壁房间里的情形。手枪和马枪就在他的身边，阿里站在他的附近，手里握着一把那种自十字军以来从未改变过式样的阿拉伯小斧头。从和更衣室平行的寝室的窗口里望出去，伯爵可以看到外面的街道。两个钟头就这样过去了。夜色非常浓黑；可是阿里和伯爵，前者由于他那野性的本质，后者无疑的得感谢他长期的狱中生活，却依旧能在黑暗中辨别出树枝的微动。门房里的那盏小灯早已熄灭了。假如真的有人要来袭击的话，那末，他们应该从下面的楼梯上来，而不会从窗口里进来。据基督山的意见，那些匪徒所要的是他的性命，而不是他的金钱。他们攻击的目标将是他的寝室，他们必须从后面的楼梯上来，或是从更衣室的窗口里进来。他让阿里守住通楼梯的那个门口，自己则继续注视更衣室。

　　残废军人疗养院的时钟敲打十一点三刻了；西风带来了三下凄凉的、颤抖的钟声。当最后一下钟声消逝的时候，伯爵好象觉得听到更衣室那方面发出一下轻微的响声。这是第一下响声，说得更准确些，这是一下刻划东西的声音，接着就来了第二下、第三下；当第四下响声发出的时候，伯爵知道那是怎么一回事了。一只坚定而熟练的手正在用一颗钻石刻划一格玻璃窗的四边。伯爵觉得他的心跳得更急促了。凡是事先知道要遭遇危险的人，当危险真正临头的时候，他们的心还是会猛跳，他们的身体还是会不由自主地颤抖，这就是梦境与现实以及计划与实行之间的大区别。但基督山却只作了一个手势通知阿里，阿里懂得危险是在从更衣室那方面过来，就向他的主人挨近一点。基督山急于想确定他敌人的人数和实力。

　　发出响声的那个窗口正和伯爵望入更衣室的那个洞口相对。他的眼睛一眨不眨地盯住那个洞口；他在黑暗中辨别出一个人影。然后有一格玻璃变成不透明的了。象是在外面粘上了一张纸似的；接着，那一方块玻璃格啦地响了一声，但并没有掉下来。一只手臂从窗洞里伸进来找搭扣。一秒钟以后，整个窗子转开来了，外面进来了一个人。他只有一个人。

　　“那个混蛋真大胆！”伯爵低声地说。

　　那当儿，阿里轻轻地在他的肩胛上拍了一下。他转过去来，阿里指一指寝室向街的那个窗口。基督山向那个窗口跨近三步，他知道他这个忠仆的目光非常敏锐。的确，他又看见了一个人，那个人正从门影里走出来，爬到矮墙顶上，似乎想探望里面的情形。“好！”他说，“有两个人，一个动手，一个望风。”他向阿里做了一个手势，要他监视街上的那个人。

　　自己则回来注意更衣室里的那一个。

　　那个划玻璃的人已经进来了，正伸着两臂在那儿摸索。最后，他似乎把房间里的情形摸熟了。房间里有两扇门，他把那两房门都闩上。

　　当他走近通寝室的那扇门的时候，基督山以为他会进来，就举起一支手枪；但他只听到门闩滑动的声音。这只是一种预防手段。那位午夜的访客因为不知道伯爵已把搭扣除掉，以为自己现在已很安全，就泰然自若地开始起来。他从口袋里摸了一样东西，但究竟是什么东西，伯爵看不清楚，只见他把那样东西放在一张茶几上，然后笔直地立到写字台前面，去摸抽屉的锁，而出乎他意料之外的，是钥匙竟没有在那儿。但那个划玻璃的是一个心思很周到的人，他带着各种应急的用具。伯爵不久就听到一人串钥匙的声音，就是铜匠老是放在身边准备开各种锁的那种钥匙串，这个玩意儿窃贼们称之为“夜莺”，那无疑是因为开锁的时候它会唱出玎玲当啷的夜曲的缘故。“啊，啊！”基督山带着一个失望的微笑低声说：“他原来只是一个贼！”

　　但那个人在黑暗里却找不到合适的钥匙。他拿起放茶几上的那样东西，按一按机钮，立刻就有一片仅可辨物的青白色的光反映到那个人的手和脸上。“啊唷！”基督山吃惊地退后一步说，“这是——”

　　阿里举起他的斧头。

　　“不要动，”基督山低声说，“放下你的斧头，我们不必用武器。”然后他用更低的声音又说了句话，因为伯爵刚才那声惊呼虽然很轻，却已惊动了那个人，他迅速地翻出窗外，恢复了以前划玻璃时的状态。伯爵刚才所说的话是一个命令：因为阿里立刻无声地走出去，拿回来一件黑色的长袍和一顶三色帽。这当儿，基督山已经急急地脱掉他的外套、背心和衬衫，露出一件闪闪发光的柔软的钢丝背心；这种钢丝背心国王路易十六也曾穿过，只是路易十六并没有因为穿钢丝背心而保全性命，因为他最初只怕有人用匕首刺他的胸口，而结果却是他脑袋上被人砍了一斧头。这件钢丝背心不久就被掩没在一件长大的法衣底下了，他的头发也已被教士的假发所掩盖，再加上那顶三角帽，伯爵就立刻变成了一位神甫。

　　那个人听不到别的声音，就又耸起身来，当基督山快要化装完毕的时候，他已直趋到写字台前面，写字台上的锁开始在他那夜莺的探试之下格啦格啦地响起来。

　　“干得好！”伯爵低声说，他无疑很信任锁上的某种秘密机关，相信那个撬锁的人虽然聪明，恐怕也未必能知道他有这种设备——“干得好！你还得有几分钟的工作呢。”于是他走到窗边。坐在矮墙上的那个人已经下去了，依旧在街上走来走去；但真够奇怪，他毫不顾忌从香榭丽舍大道或圣·奥诺路过来的行人。他似乎全神贯注地在想象伯爵屋里的情形；他唯一的目标似乎在思辨更衣室里的每一个动作。

　　基督山突然拍一拍自己的前额，他的嘴唇上掠过一个微笑，然后把阿里拖到身边，对他耳语说：“留在这儿，躲在黑暗里，不论你听到什么声音，不论发生什么事情，你都不要进来，也不要露面，除非我叫你。”阿里鞠了一躬，表示他已听懂，而且愿意服从。基督山于是从衣柜里拿出一支点燃着的小蜡烛，当那个窃贼正在全神贯注地拨弄他的锁的时候，他静悄悄地推开门，小心不使烛光直接照到他的脸上。那扇门是开得这样静寂，以致那个窃贼竟一点都没有听到声音，但使他惊诧的是：房间里忽然亮起来了。他转过身来。

　　“晚安，亲爱的卡德鲁斯先生！”基督山说，“你在这个时候到这儿来干什么？”

　　“布沙尼神甫！”卡德鲁斯惊喊道。他不知道这个怪人是怎么进来的，因为他已经把两扇门都闩住了，他手上的那中钥匙无力地落了下来，他一动不动地站着，惊呆了。伯爵走过去站在卡德鲁斯和窗口之间，这样就切断了窃贼唯一的退路，“布沙尼神甫！”卡德鲁斯又说，用他那呆瞪瞪的眼光盯住伯爵。

　　“是的，当然罗，正是布沙尼神甫，因为我们自从上次见面以来，至少已有十年左右了。”

　　布沙尼这种镇定、讽刺和大胆的态度使卡德鲁斯踉跄地倒退了几步。“神甫，神甫！”他喃喃地说，他的两手紧紧握成拳头，牙齿格格地发抖。

　　“你是要来偷基督山伯爵吗？”假神甫又说。

　　“神甫阁下，”卡德鲁斯惶恐地说，他想回到窗口那儿去，但窗口已被伯爵无情地挡住，——“神甫阁下，我不知道——

　　相信我——我向您起誓——”

　　“玻璃窗划破了一格，”伯爵又说，“一盏夜光灯，一串假钥匙，写字台的抽屉被撬开了一半——这已经是够明显的啦——”

　　卡德鲁斯急得直喘气，他四面观望，想找一个角落躲进去——找一条路逃走。

　　“算了，”伯爵继续说，“我看你还是和从前一样——是一个暗杀犯。”

　　“神甫阁下，既然你一切都知道，你就一定知道那件事不是我干的，而是卡康脱人干的，那已经在法庭上证实过的了，因此我只被判罪到苦工船上去做苦工。”

　　“那末，既然你已从那儿回来，你大概已经服刑期满了吧？”

　　“不，神甫阁下，我是被一个人救出来的。”

　　“那个人倒对社会做了一件很大的功德。”

　　“啊，”卡德鲁斯说，“我曾答应——”

　　“而你破坏了你的诺言！”基督山打断他的话说。

　　“唉，是的！”卡德鲁斯非常不安地说。

　　“旧病复发！而那种毛病，假如我没有弄错的话，是会把你带到格里维广场［巴黎处决死刑犯的地方。——译注］去的。那就槽了，那就糟了！劣性难改！这是我国的一句俗语。”

　　“神甫阁下，我是被迫——”

　　“每一个犯人都是那样说的。”

　　“因为穷——”

　　“哼！”布沙尼轻蔑地说，“贫穷可以迫使一个人乞求施舍，或迫使他到一家面包店门口去偷一块面包，但却不会迫使他到有人住的房子里去撬开一张写字台。再说，当珠宝商蒋尼斯向你买我给你的那只钻戒的时候，你刚刚拿到四万五千法郎，便立刻又杀死他，要把钻戒和钱同时到手，那也是为了穷吗？”

　　“饶了我吧，神甫阁下！”卡德鲁斯说，“你救过我一次命，再救我一次吧！”

　　“这种话并不十分动听。”

　　“你只有一个人呢，还是另外有兵埋伏在那儿准备捉我，神甫阁下？”

　　“我只有一个人，”神甫说，“我可以再可怜你一次，让你逃走，不惜让我自己将来再后悔心肠太软——只要你对我说实话。”

　　“啊，神甫阁下，”卡德鲁斯紧握着双手喊道，并向基督山挨近来一些，“我的确该说你是我的救主！”

　　“你说有一个人把你从苦工船上救出来？”

　　“是的，这是真的，神甫阁下。”

　　“救你的那个人是谁？”

　　“一个英国人。”

　　“他叫什么名字？”

　　“威玛勋爵。”

　　“我认识他的，所以我将来可以知道你究竟有没有说谎。”

　　“神甫阁下，我告诉你的都是实话。”

　　“那末是这个英国人保护了你？”

　　“不，不是保护了我，而是保护了一个年轻的科西嘉人——和我拴在一条铁链上的同伴。”

　　“这个年青的科西嘉人叫什么名字？”

　　“贝尼代托。”

　　“那是一个教名。”

　　“他再没有别的名字了。他是一个弃儿。”

　　“那么这个青年人和你一同逃走了？”

　　“是的。”

　　“怎么逃的？”

　　“我们在土伦附近的圣·曼德里工厂做工。你是知道那地方的吧？”

　　“是的，我知道。”

　　“嗯，在午睡的时间，就是在中午十二点到一点钟之间——”

　　“苦工船上的奴隶在吃过午饭以后竟还能打一次瞌睡！我们实在应该多可怜可怜那些穷人了！”神甫说。

　　“不，”卡德鲁斯说，“一个人不能永远做工呀，一个人不是一条狗！”

　　“还是可怜狗好！”基督山说。

　　“当其余那些人在睡觉的时候，我们走远一点，用那个英国人给我们的锉刀断我们的脚镣，然后游水逃走。”

　　“这个贝尼代托后来怎么样了？”

　　“我不知道。”

　　“你应该知道。”

　　“不，真的我们在耶尔就分手了。”为了加重这句话的语气，卡德鲁斯又向神甫走近了一步，神甫一动不动地站在他原来的地方，态度很镇定，目光中带着询问的神色。

　　“你撒谎！”布沙尼神甫用一种无法抗拒的威严的口吻说。

　　“神甫阁下！”

　　“你撒谎！这个人依旧是你的朋友，你或许还在利用他作你的同党。”

　　“噢，神甫阁下！”

　　“自从你离开十伦以来，你是靠什么过生活的？回答我！”

　　“我能得到什么就吃什么。”

　　“你撒谎！”神甫第三次说这句话，口吻比前更威严了。

　　卡德鲁斯吓得呆呆地望着伯爵。

　　“你是靠他给你的钱过活的。”

　　“是的，不错，”卡德鲁斯说。“贝尼代托已变成一个大贵族的儿子了。”

　　“他怎么能变成一个大贵族的儿子的呢？”

　　“他本来就是他的儿子。”

　　“那个大贵族叫什么名字？”

　　“基督山伯爵，就是我们现在所在的这座房子的主人翁。”

　　“贝尼代托是伯爵的儿子！”基督山答道，这次可得轮到他表示惊奇了。

　　“嗯！我相信是的，因为伯爵给他找了一个假父亲，因为伯爵每月给他四千法郎，并且在他的遗嘱里留给他五十万法郎。”

　　“哦，哦！”假神甫说，他开始懂得了。“那个青年人目前叫什么名字呢？”

　　“安德烈·卡瓦尔康蒂。”

　　“那么，就是我的朋友基督山伯爵曾在家里招待过他，快要和腾格拉尔小姐结婚的那个青年人了？”

　　“一点不错。”

　　“你这个混蛋！——你，你知道他过去那种可耻的生活，你竟隐忍不言吗？”

　　“我何必要拦阻一个伙伴的好事呢？”卡德鲁斯说。

　　“你说得对，应该去通知腾格拉尔先生的不是你，而是我。”

　　“别那么做，神甫阁下。”

　　“为什么不？”

　　“因为你会把我们两个都弄垮的。”

　　“而你以为，为了救你们这样的恶棍，我竟能纵容你们的阴谋——做你们的帮凶吗？”

　　“神甫阁下。”卡德鲁斯说，又挨近来一些。

　　“我要把一切都揭露出来。”

　　“向谁揭露？”

　　“腾格拉尔先生。”

　　“天哪！”卡德鲁斯一面喊，一面从他的背心里拔出一把张开的小刀，向伯爵的胸口刺去，“你什么都揭露不了啦，神甫阁下。”

　　使卡德鲁斯万分惊奇的是：那把小刀非但没有刺进伯爵的胸口，而且反而折断刀锋倒弹了回来。这当儿，伯爵用他的左手抓住那暗杀者的手腕，用力一扭，那把小刀就从他那僵硬的手指间掉了下来。卡德鲁斯发出一声痛苦的喊叫，但伯爵不管他怎么叫，继续扭那匪徒的手腕，直到他的手臂脱节，跪下来，又仰跌到地板上。伯爵于是用一只脚踏住他的头，说：“我不知道究竟是什么力量阻止我不踏破你的脑袋，你这混蛋！”

　　“啊，发发慈悲吧，发发慈悲吧！”卡德鲁斯喊道。

　　伯爵收回他的脚。“起来！”他说。

　　卡德鲁斯爬起身来。“噢，你的腕力多大呀，神甫阁下！”他说，一面拍打着他那条被那肉钳得青紫斑斑的手臂——“多大的腕力呀！”

　　“住口！上帝给我力量来制服象你这样的野兽。我是在代上帝行道——记住吧，畜生！我现在饶赦你，还是为了他。”

　　“噢！”卡德鲁斯痛苦地呻吟着说。

　　“拿了这支笔和这张纸，我讲你写。”

　　“我不会写字，神甫阁下。”

　　“你撒谎！快拿了这支笔，写！”

　　卡德鲁斯慑于神甫的威严，坐下来写道：“先生——现在蒙你优礼接待，并且快要和令媛结婚的那个人，是和我一同从土伦苦工船里逃出来的重犯，他是五十九号，我是五十八号。他名叫贝尼代托，但他却不知道他的真姓名，因为他始终不知道他的父母是谁。”

　　“签名！”伯爵继续说。

　　“你这不是要断送我的性命吗？”

　　“傻瓜，假如我要断送你的性命，我就会把你拖到最近的警察局去。而且，这封信一发出去，你多半就可以不再有所恐惧了。所以，签名吧！”

　　卡德鲁斯签了名。

　　“地址是，‘安顿大马路，腾格拉尔男爵府，腾格拉尔先生。’”

　　卡德鲁斯写上地址。神甫接过那张信笺。”现在，”他说，“够了，去吧！”

　　“走哪一条路出去？”

　　“你来时的那条路。”

　　“你要我从那个窗口出去吗？”

　　“你进来的时候就很方便呀。”

　　“噢！你已经想定一个打击我的计划了吧，神甫阁下。”

　　“呆子！我能有什么计划？”

　　“那末，为什么不让我从大门出去呢？”

　　“吵醒门房有什么好处？”

　　“神甫阁下，告诉我，你不希望我死吧？”

　　“我以上帝的意志作我的希望。”

　　“但你发一个誓，决不在我下去的时候打我。”

　　“懦怯的傻瓜！”

　　“预备拿我怎么样？”

　　“我问你我能拿你怎么样？我曾尝试想把你造成一个快乐的人，而我却把你造成了一个暗杀者。”

　　“神甫阁下，”卡德鲁斯说，’再来尝试一次，再试我一试吧！”

　　“可以的，”伯爵说。“听着！你知道我是一个克守诺言的人？”

　　“是的。”卡德鲁斯说。

　　“假如你平平安安地回到了家里——”

　　“除了你以外，我还怕什么呢？”

　　“假如你平平安安地回到了家里，就离开巴黎，离开法国，不论你在什么地方，只要你规规矩矩地做人，我就会派人送你一笔小小的养老金——因为假如你平平安安地回到了家里，那么——”

　　“那么？”卡德鲁斯打了一个寒颤。

　　“那么我就相信上帝已宽恕你，而我也可以宽恕你了。”

　　“说老实话，”卡德鲁斯结结巴巴地说，“你简直要吓死我啦！”

　　“快去吧！”伯爵指着窗口说。

　　卡德鲁斯虽然得了这一番保证，却依旧并不十分放心，他两腿跨出窗外，站在梯子上。

　　“快下去，”神甫交叉着两臂说。卡德鲁斯知道不必再怕他了，就开始下去。于是伯爵把那支小蜡烛移到窗前，使香榭丽舍大道上可以看到有一个人在从窗口里翻出来，一个人则拿着一支蜡烛给他照亮。

　　“你这是干什么，神甫阁下？要是有巡警经过可怎么好呢？”于是他吹熄蜡烛，然后下去；直到他的脚踏到地面的时候他才放心了。

　　基督山回到他的寝室里，急速地从花园望到街道；他先看卡德罗斯走到花园的墙脚下，把他的梯子靠在墙是，靠梯子的地点和进来的时候不同。然后伯爵向街上望去，看见那个似乎在等待的人向同一的方向奔过来，躲在卡德鲁斯就要翻出去的那个墙角里。卡德鲁斯慢慢地爬上梯子，从墙头上望出去，看街道是否静寂。他看不见人，也听不到人声。残废军人疗养院的时钟敲了一下。于是卡德鲁斯骑在墙头上，把梯子抽起来，把它靠在墙外；然后他开始下去，或说得更准确些，是跨着梯子的两条直柱滑下去，这个动作他做得很安闲自在，证明他是多么的练习有素。但一开始滑下去，他就无法中途停止了。虽然他在滑到一半的时候看见有一个人从阴影里出来，却也毫无办法；虽然他在滑到下面的时候看见有一条手臂举起来，却也毫无办法。在他还无法保卫自己以前，那条手臂就已非常猛烈地打击到他的背上，他放开梯子，喊出一声“救命哪！杀人呀！”当他这样在地上滚来滚去的时候，他的对手抓住他的头发，在他的胸部又刺了一刀。这一次，卡德鲁斯虽然竭力想叫喊，但他却只能发出一声呻吟；鲜血从他的三处伤口里津津地流出来，他全身不由自主地打着寒颤。凶手看到他已不能叫喊，就拉住他的头发，扳起他的头；他双眼紧闭，嘴巴歪在一边。凶手以为他已经死了，就放开他的头，溜走了。卡德鲁斯觉得凶手已经离开，就用手肘撑起身体，以一种垂死的声音竭力大喊：’杀人啦！我要死啦！救命呀，神甫阁上！救命呀！”

　　这种凄惨的呼吁刺破了黑暗。通后楼梯的门开了，接着，花园的侧门也开了；阿里和他的主人拿着蜡烛来到出事的地点。

　　（第八十二章　完）

第八十三章　上帝的手

　　卡德鲁斯继续悲惨地喊道：“神甫阁下，救命呀！救命呀！”

　　“怎么一回事呀？”基督山问道。

　　“救命呀！”卡德鲁斯喊道，“我被人害死啦！”

　　“我们在这儿，勇敢一点！”

　　“呀，完啦！你们来得太迟喽，你们是来给我送终罢了。刺得多厉害呀！好多血呀！”他昏了过去。

　　阿里和他的主人把那个受伤的人找到一个房间里，基督山示意阿里给他脱衣服，他发现三处可怕的伤口。“我的上帝！”他叹道，“您的报应多少是来得迟了一点了，但那只是为了可以报应得更有力。”阿里望着他的主人，等待新的指示。

　　“立刻领检察官维尔福先生到这儿来，他住在圣·奥诺路。你出去的时候，顺便叫醒门房，派他去请一位医生来。”阿里遵命而去，房间里只剩下了神甫和卡德鲁斯，后者还没有醒过来。

　　当那恶人又张开了他的眼睛的时候，伯爵正带着一种怜悯的表情望着他，他的嘴巴在微动，象是在做祷告。“医生哟，神甫阁下，找一个医生来哟！”卡德鲁斯说。

　　“我已经派人去请了。”神甫回答。

　　“我知道他不能救我的命，但他或许可以使我多活一会儿，让我有时间告发他。”

　　“告发谁？”

　　“告发杀我的凶手。”

　　“你认不认识他？”

　　“认识，他是贝尼代托。”

　　“那个年青的科西嘉人？”

　　“就是他。”

　　“你的同伙？”

　　“是的。他给我这座房子的图样，无疑是希望我杀死伯爵，以便让他继承他的财产，或者伯爵杀死我，免得我阻碍他。他埋伏在墙角里，暗杀我。”

　　“我也已经派人去请检察官了。”

　　“他来不及赶到的了，我觉得我的生命已在很快地衰退下去了。”

　　“等一等！”基督山说。他离开房间，不到五分钟，拿着一只小药瓶回来。

　　那个垂死的人的眼睛不断地盯住那扇门，他希望救兵会从那扇门里进来。“赶快，神甫阁下！赶快！我又要昏啦！”

　　基督山走过去，把小瓶里的药水滴了三四滴到他那发紫的嘴唇上。卡德鲁斯深深地吸了一口气。“噢！”他说，“真是救命良药，多一点，多一点！”

　　“再多两滴就会杀死你了。”神甫回答。

　　“噢，只要来一个人，让我向他告发那个恶棍就好了！”

　　“要不要我给你写口供？你只要签一个字就行了。”

　　“好的，好的。”卡德鲁斯说。想到死后能够复仇，他的眼睛顿时焕发起来。基督山写道：我是被科西嘉人贝尼代托害死的，他是土伦苦工船上五十九号囚犯，是我一条锁链上的同伴。”

　　“快！快！”卡德鲁斯说：“不然我就不能签字了。”

　　基督山把笔递给卡德鲁斯，卡德鲁斯集中他的全部精力签了字，倒回到床上，说：“其余的由你口述吧，神甫阁下，你可以说，他自称为安德烈·卡瓦尔康蒂。他住在太子旅馆里。噢，我要死啦！”他又昏了过去。神甫使他嗅小瓶里的药水，于是他又张开眼睛。复仇的希望并没有舍弃他。

　　“啊，你会把我所说的一切都讲出来的吧，你肯不肯，神甫阁下？”

　　“是的，而且还要讲得更多。”

　　“你还要讲些什么？”

　　“我要说，这座房子的图样无疑是他给你的，希望伯爵杀死你。我还要说，他写了一封信给伯爵，把你的企图通知他，伯爵不在，我读了那封信，于是坐在这儿等候你。”

　　“他会杀头的吧，会不会？”卡德鲁斯说。“答应我那一点吧，让我抱着那个希望死——那可以使我容易死些。”

　　“我要说，”伯爵继续说，“他始终跟踪着你，监视着你，当他看到你从房子里出去的时候，就奔到墙角里去躲起来。”

　　“那一切你都看到的吗？”

　　“想一想我的话：‘假如你平平安安地回到了家里，我就相信上帝已宽恕了你，而我也可以宽恕你了。’”

　　“而你却不警告我一声！”卡德鲁斯用手肘撑起身体喊道。

　　“你知道我一离开这座房子就要被人杀死，而你却不警告我！”

　　“不，因为我看上帝是假手贝尼代托在执行他的法律，我觉得违反天意是亵渎神圣的。”

　　“上帝的法律！别提了吧，神甫阁下。假如上帝是公正的，你知道有许多该受惩罚的人现在却依旧逍遥法外。”

　　“耐心一点吧！”神甫说，他说这句话的口吻使那个垂死的人打了一个寒颤。“耐心一点！”

　　卡德鲁斯惊愕地望着他。

　　“而且，”神甫说，“上帝是慈悲普赐的，他也曾对你慈悲过，他最初是一位慈父，后来才变成一位法官。”

　　“那么你相信上帝罗？”

　　“即使我命穷福薄，截至目前为止还不相信他，”基督山说，“但看到你这种情形，我也必须相信了。”

　　卡德鲁斯举起他那紧捏的双拳，伸向天空。

　　“听着，”神甫一面说，一面伸出一只手虚悬在伤者的头上，象是要命令他相信似的。“你在你的灵床上还拒绝相信上帝，而上帝却曾为你做过许多事情：他给你康健、精力、正当的职业、甚至朋友——这种生活，凡是良心平稳、不作非分之想的人，的确是可以很满足的了。他很少赏赐这么多的恩惠给人，而你非但不想好好利用这些天恩，却反而自甘怠惰酗酒，在一次酩酊大醉中断送了你一个最好的朋友。”

　　“救命呀！”卡德鲁斯喊道，“我要的是一位医生，不是一个教士。或许我所受的不是致命伤，或许我还不会死，或许他们还能救我的命。”

　　“你的伤是太致命了，要不是我给你滴了三滴药水，你现在早就死了。所以，听着吧。”

　　“啊！”卡德鲁斯低声地说，“你这个神甫多古怪！你非但不安慰垂死的人，反而要逼他们绝望。”

　　“听着，”神甫继续说道。“当你出卖你的朋友的时候，上帝并不立刻惩罚你，而只给你一个警告。你被贫穷所迫，你半辈子贪望富贵，却不以正当的手段去寻求。你以借口生活所迫想去犯罪。那时，上帝为你创造了一个奇迹，借我的手送给了你一笔财产。对你来说，那已是非常可观的了，因为你从未有过什么财产。但当你获得了那笔意想不到的，闻所未闻的意外之财的时候，你又觉得不够了。你想要再增加一倍，用什么办法呢？杀人！你成功了。那时，上帝夺掉了你的财产，把你带到了法庭上。”

　　“起念杀那个犹太人的不是我，”卡德鲁斯说，“是卡康脱女人。”

　　“是的，”基督山说，“所以上帝——我不能说他执法公正无私，因为按理他应该把你处死，——但上帝慈悲为怀，饶了你的性命。”

　　“哼！把我送到苦工船上去终身做苦工，多慈悲呀！”

　　“你当时却以为那是慈悲的呀，你这该死的混蛋！你那懦怯的心一望到死就发抖，听到宣判终身监禁，就高兴得狂跳起来。因为象苦工船上所有的奴隶一样，你说：‘那扇门是通到苦工船上去的，不是诵到坟墓里去的。’你说对了，因为那扇通到苦工船上去的门对你实在有利。一个英国人碰巧去访问土伦，他发誓要拯救两个受罪的人，而他选择了你和你的同伴。你又得到了一笔财产——金钱和安宁又回到了你的身边。你，你本来命中注定了要终生过囚徒生活的。又可以过常人那种生活了。那时，贱人呀！——那时你又第三次去触怒了上帝。你那时的财产甚至比以前更多了，而你却说：‘我还不够。’你又第三次毫无理由，丝毫不能原谅地又犯了罪。这次上帝厌倦了，他惩罚了你。”

　　卡德鲁斯的呼吸渐渐地微弱了。“给我喝点儿水！”他说道，“我口渴极了，我浑身象火烧一样！”基督山给了他一杯水。“可是贝尼代托那个混蛋，”卡德鲁斯交回了玻璃杯，说道，“他却可以逃脱了！”

　　“我告诉你吧，谁都逃不了。贝尼代托也要受惩罚的。”

　　“那么你也得受惩罚，因为你没有尽到你当教士的责任，你应该阻止贝尼代托，不让他来杀我。”

　　“我？”伯爵微笑着说道，他那种微笑把那个垂死的人吓呆了——“你的刀尖刚才不是才折断在保护我胸膛的钢丝背心上吗！可是，假如我发觉你低首下心，自知悔悟，我或许会阻止贝尼代托，不让你被杀。但我发觉你依旧傲慢凶悍，所以我就让你落在上帝的手里。”

　　“我不相信有上帝，”卡德鲁斯咆哮道，“你自己也不相信。你撒谎！你撒谎！”

　　“住口！”神甫说道，“你要把你血管里的最后一滴血都挤出来了。什么！现在处死你的正是上帝，而你竟然还不相信他的存在，是吗？他要你作一次祷告，说一句话，掉一滴眼泪，这样上帝就可以宽恕你，难道你还不肯相信他吗？上帝本来可以使凶手的匕首在一霎时内就了结你的生命的，但他却给了你这一刻钟的时间，让你有时间可以忏悔。所以，想一想吧，贱人，忏悔吧。”

　　“不，”卡德鲁斯说，“不，我不忏悔。天地间根本没有上帝，没有神，有的只是命运。”

　　“天地间有一位神，有上帝，”基督山说。“其证据就是：你躺在这儿，绝望地否认着他，而我却站在你面前，富有，快乐，安全，并恳求上帝宽恕你，因为你虽竭力想不相信他，但你在心里却依旧是相信他的。”

　　“那么，你是谁呢？”卡德鲁斯用他垂死的眼睛盯住伯爵问道。

　　“仔细看看我！”基督山说道，把灯光移近了他的脸。

　　“嗯，神甫，布沙尼神甫。”

　　伯爵脱掉了那改变他相貌的假发，垂下了他那漆黑的头发，使他那苍白的脸顿时英俊了许多。

　　“噢！”卡德鲁斯大吃了一惊，说道，“要不是那一头黑发，我就要说你就是那个英国人威玛勋爵啦。”

　　“我既不是布沙尼神甫，也不是威玛勋爵，”基督山说。

　　“再想想看，想得更远一些，在你早年的记忆里搜索一下。”伯爵的话里有一股魔力，使那可怜虫的极衰弱的神志又再度恢复了过来。

　　“不错，”他说，我想我从前见过你，也认识你。”

　　“对，卡德鲁斯，你见过我，我们曾经相识。”

　　“那么你是谁呢？你既然认识我，怎么还能让我去死呢？”

　　“因为已没有办法再救你了。你受的是致命伤。假如还有可能救你的命，我就会认为这是上帝对你另一次发慈悲，我也一定努力救你。我以我父亲的坟墓起誓！”

　　“以你父亲的坟墓起誓！”卡德鲁斯说道，这时正是回光返照，他半撑起身子，想更清楚地看看那个发誓的人，因为他所发的誓言是所有人都认为神圣不可亵渎的。“你到底是谁？”

　　伯爵已注意到对方离死已很近了。他知道这是最后的回光返照，就走近了那个垂死的人，脸上露出了镇静而忧郁的神色，弯下腰去轻声说道：“我是——我是——”他那几乎是闭着的嘴里轻轻地吐出一个名字，声音是那么低，仿佛连伯爵自己也怕听见似的。卡德鲁斯本来已撑起了身子跪着，伸出了一只胳膊，听到那名字又把身子缩了回来。他攥紧了拳头，用尽全身的力气把两手伸向天空，喊道：“哦，上帝！我的上帝！原谅我刚才否认了您！您的确是存在的。您确实是人类的在天之父，也是人间的审判官。我的上帝。接受我吧，我的主啊！”他紧闭双眼，发出了最后一声呻吟和最后一个叹息，就倒了下去。此时伤口已不再流血了，他已经死了。

　　“一个！”伯爵神秘地说话，两眼盯着那尸体，这具尸体由于死得很惨，所以其形状特别可怕。十分钟后，医生和检察官都来了。一个由门房领着，另一个由阿里陪同着。接待他们的是布沙尼神甫，当时他正在尸体旁边做祷告呢。

　　（第八十三章　完）

第八十四章　波尚

　　歹徒潜入伯爵府企图行窃这回事，是在此后的两星期内成了全巴黎的谈话中心。那个人在临死的时候曾签署了一份自白书，指控暗杀他的人是贝尼代托。警察局曾下令严紧搜查凶手。指控德罗斯的小刀、隐显灯、钥匙串和衣服都保藏在档案库里，只有他的背心找不到，尸体则已用车送到尸体陈列所里。伯爵每逢向人提及此事时，每次都说那次意外事件是他在阿都尔别墅的时候发生的，那天碰巧有位布沙尼神甫要求在他的家里过夜，在他的图书馆里查找几本珍贵的书籍，对这件事情他也是从布沙尼神甫那儿听来的。只有贝尔图乔一听人提到贝尼代托的名字就脸色发白，但谁都没有去注意他这种变化。维尔福因为曾被叫去为那件罪案作证，所以接受了这件案子，并以他处理一切刑事罪案时的热忱做着预审前准备工作。

　　三个星期过去了，虽竭尽全力搜索仍未有成果，由于腾格拉尔小姐和安德烈·卡瓦尔康蒂子爵的婚期日渐接近，那次行窃的企图以及窃贼被他的同伴所杀的事几乎被人遗忘。

　　婚期已宣布，青年人也已在那位银行家的府上被视作未来女婿。子爵曾写了几封信去征求他父亲卡瓦尔康蒂老先生的意见，老先生复信说他非常赞成这件婚事，但同时也感到遗憾，因为他那时不能离开巴马但，他同意拿出那笔每年可以产生十五万里弗利息的本金。这三百万本金，他已同意交给腾格拉尔去投资。有些人把那位银行家的近况告诉那青年人，说他这位未来岳父近来连遭损失；但那青年人不把金钱看在眼里，毫不理会这种种暗示，也从不向男爵提及那些话。男爵崇拜安德烈·卡瓦尔康蒂子爵，欧热妮·腾格拉尔小姐却并不这样。由于天生憎恶结婚，她接受了安德烈的追求以求摆脱马尔塞夫；但当安德烈步步紧逼时，她不免也向他流露出一种明显的憎恶。男爵或许也觉察到她那种态度，但他认为这只是他女儿的怪僻，假装不知道。

　　波尚要求宽延的时间快到了。马尔塞夫现在已觉察到伯爵劝他息事宁人那个忠告的价值。谁都不曾留心关于将军的那则消息，谁也不会认出那个出卖亚尼纳城的法国军官就是贵族院里那个高贵的伯爵。但是阿尔贝并不觉得他所受的侮辱已减轻，几乎使他感到愤怒的消息显然是一种故意的侮辱。

　　此外，波尚结束上次会谈时的态度在他的心里留下了一个痛苦的回忆。所以他的头脑里依旧存着决斗的念头，并希望瞒住这次决斗的真原因，甚至瞒过他的陪证人。

　　波尚自阿尔贝去拜访他以后，便再没有人见到过他，阿尔贝每次向人问到他时，人家总是回答他已旅行去了，要过些日子才能回来。但是他究竟到哪儿去，谁都不知道。直到一天早晨，阿尔贝的贴身跟班唤醒他，回报波尚来访。阿尔贝擦擦眼睛，吩咐仆人让波尚在楼下的小吸烟室里稍候，他很快地穿好衣服，走下楼去。他发现波尚在房间里踱来踱去，一看到他，波尚就停住了脚步。

　　“阁下，您不等我今天到您府上去拜访，就先到我这儿来，看来是个好兆头，”阿尔贝说。“告诉我，究竟我应该和你握手，说，‘波尚，承认你曾经伤害我，恢复咱们的友谊’呢，还是我只要请你选择武器就够了？”

　　“阿尔贝，”波尚带着一种使阿尔贝惶恐不安的忧郁神色说，“让我们先坐下来再谈吧。”

　　“阁下，我倒宁愿在坐下来之前先知道你的答复。”

　　“阿尔贝，”那新闻记者说，“客观环境使我难于作那个答复。”

　　“我可以使你容易答复，方法是再重复一遍那个问题，‘你愿不愿意？”

　　“马尔塞夫，当问题牵涉到法国贵族马尔塞夫中将伯爵的名誉、地位和生命的时候，仅仅回答是或否是不够的。”

　　“那到底应该怎样办呢？”

　　“就是照我的方法办，阿尔贝，我这样想：金钱、时间和疲劳，和一个家庭的名誉和利益来相比，是不值一提的。‘大概如此’这几个字还不够有力，只有确凿事实才能决定是否应该和一个朋友作一场致命的决斗。如果我把我的剑或手枪里的子弹对准一个三年来曾与我交往密切的朋友，我至少应该知道我为什么要那样做，我应该问心无愧去与他决斗，而当一个人必须用他自己的武器救自己生命的时候，是需要那种心理准备的。”

　　“唉，”马尔塞夫不耐烦地说。“这一切究竟是什么意思？”

　　“它的意思就是：我刚从亚尼纳回来。”

　　“从亚尼纳来？”

　　“是的。”

　　“不可能的？”

　　“这是我的护照，检查一下上面的签署吧，——日内瓦、米兰、威尼斯、的里雅斯特、德尔维纳和亚尼纳。你总该信任一个共和国、一个王国和一个帝国的警察局吧？”

　　阿尔贝把他的眼光落到护照上，然后又惊愕地抬起头来望着波尚。“你到亚尼纳去过了？”他说。

　　“阿尔贝，假若你是一个陌生人，一个外国人，一个象三四个月前来寻求赔礼道歉而被我杀掉的那个英国人那样头脑简单的贵族，我就不会找这种麻烦了，但我认为你应该重视这一切。我去就花一个星期的时间，回来一个星期，隔离检疫花了四天，在那儿逗留四十八小时，加起来正是三星期。我昨天晚上刚回来，而现在就在这儿了。”

　　“不要再多罗嗦了！究竟你要多久才能告诉我最想知道的事情呢？”

　　“因为，说真话，阿尔贝——”

　　“你吞吞吐吐！”

　　“是的，我怕。”

　　“你怕承认你的记者欺骗了你？噢！丢开你的骄傲吧，波尚！承认了吧，波尚，别让你的勇敢让人怀疑。”

　　“哦，不是那么回事，”那记者吞吞吐吐地说，“正巧相反——”阿尔贝的脸色变苍白起来，他竭力想说话，但却说不出一句话。

　　“我的朋友，”波尚用最恳切的口气说，“我很高兴能向你道歉，但是，唉！——”

　　“但是什么？”

　　“那段消息是正确的，我的朋友。”

　　“什么！那个法国军官——”

　　“是的。”

　　“那个弗尔南多？”

　　“是的。”

　　“那个卖城叛主的奸徒是——”

　　“宽恕我，我的朋友，那个人就是你的父亲。”

　　阿尔贝狂怒地向波尚冲过去，但波尚并不准备伸手反抗，只是用一种温和的目光制止了他。“别忙！我的朋友，’他一面说，一面从他的口袋里抽出一张文件来，“证据在这儿。”

　　阿尔贝打开那张文件，那是亚尼纳四个德高望重的一份证明书，证明弗尔南多·蒙台哥在阿里·铁贝林手下服务的时候曾为两百万钱财去卖城投降。那四个名人的签字是经领事鉴定过的。阿尔贝脚步踉跄，四肢无力地跌落在一张椅子里。这是不能再怀疑的事实了，——家庭名誉全完了。短时间痛苦的沉默以后，他心口反涨了，眼泪禁不住直流起来。波尚怀着深深的同情怜悯注视着这悲痛欲绝的青年，走到他的身边。“阿尔贝，”他说，“你了解我了吧，是吗？我想亲眼看到一切，亲自判断一切，希望所得的结果能有利于你的父亲，希望我能为他主持公道。但相反的，事实证明那个被阿里总督提拔到督军职位的弗尔南多·蒙台哥不是别人，而正是弗尔南多·马尔塞夫伯爵，于是，想到我们那份真挚的友情，就赶快来见你了。”

　　阿尔贝仍旧躺在椅子上，用双手遮住他的眼睛，象是要阻止光线照到他身上似的。

　　“我赶到你这儿来，”波尚继续说，“告诉你，阿尔贝，在这个变动的年代里，一个父亲的过错是不能转移到他孩子身上的。我们是在战争时期中长大的，而凡是经过这次战争，很少能不在他军人的制服或法官的长袍上沾染到一些不名誉的污迹或血。现在我有了这些证据，阿尔贝，现在我已拥有了你的秘密，没有哪一个人再能强迫决斗，因为你的良心将遣责你，使你感到自己象是一个罪人，我却能给你你不再能向我要求的事。你愿意我所独有的这些证据，这些证明，书吗？你愿意这个可怕的秘密只有我们两个人知道吗？相信我，我决不对别人讲，说吧，阿尔贝，我的朋友，你愿意吗？”

　　阿尔贝扑上去抱住波尚的脖子。“啊，多么高贵的心地呵！”他喊道。

　　“拿了吧。”波尚说，他把那些文件递给阿尔贝。

　　阿尔贝用一只颤抖的手抓过来，把它们撕得粉碎。他浑身发抖，恐怕撕碎的一小片将来再出现到他面前，他走到那支老是燃着准备点雪茄的蜡烛前面，把每一片碎纸都烧掉。

　　“亲爱的好朋友！”他一面烧那些文件，一面轻轻地说。

　　“忘掉这一切就象忘掉一个恶梦吧，”波尚说，“让它象那变黑的纸张上的最后的火花那样消失，象那从无声的灰烬上发出来的青烟那样飘散吧。”

　　“是的，是的，”阿尔贝说，“只让永恒的友谊存在吧，我向我的救主答应那种友谊将在我们的子孙世世代代保存下去，并使我永远记得：我的生命和名誉都出于你的恩赐！因为，假如这件事被别人知道，噢！波尚呀，我就得毁灭我自己，或是——不，我可怜的母亲！我不能让她受这个致命的打击——我就得逃离我祖国了。”

　　“可怜的阿尔贝！”波尚说。

　　但这种突如其来和毫无意义的欢乐不久就离开了那个青年人，接着来的，是更大的忧伤。

　　“嗯，波尚，”阿尔贝说，“听我说，波尚！我的父亲白璧无瑕般的声誉曾令我对他尊敬、信任和自豪，现在顷刻间要我抛弃这些感情，我是办不到的。噢，波尚，波尚呀！我现在该怎样对待我的父亲呢？我应该不接受他的拥抱，不让他吻我的额头，不与他握手吗？我是一个最痛苦的人了。啊，我的母亲，我可怜的母亲呀！”阿尔贝用满含热泪的双眼凝视着他母亲的画像说，“假如你知道了这回事，你将会多么痛苦啊！”

　　“来，”波尚拉住他的双手说，“勇敢一点，我的朋友。”

　　“但登在报纸上的那一条消息是怎样来的呢？在这一切的后面，显然有着一个不可知的冤家，一个不可见的敌人。”

　　“所以你更应该早作准备，阿尔贝。你的脸上不要露出什么来，把你的悲哀全隐藏在心里，象暴风雨发作时才让人猜透这致命的秘密，去吧。”

　　“看来，你以为这一切还不曾完结吗？”阿尔贝惊恐地说。

　　“不是我以为，我的朋友，一切事情都是可能的。顺便问你一句——”

　　“什么？”阿尔贝说，他看波尚有点犹豫。

　　“你快要和腾格拉尔小姐结婚了吗？”

　　“你为什么现在问我这个问题？”

　　“因为在我看来，这个婚约的失败或成功，是与我们此刻所关注的事情有关的。”

　　“怎么会呢？”阿尔贝说，他脸涨得通红，“你以为腾格拉尔先生——”

　　“我只问你的婚约是否还有效？请不要猜想我的话所没有的意思，不要太看重我的话。”

　　“不，”阿尔贝说，“那个婚约已吹了。”

　　“好！”波尚说。然后，看到那青年人又快要变得抑郁起来，便说，“我们出去吧，阿尔贝，乘着轻便马车或骑马到树林里去兜一圈，可以调整一下你的情绪。我们回来再吃早餐，然后你去干你的事，我去干我的。”

　　“同意，”阿尔贝说，“让我们散步去吧。我想，略微走动一下对我很有好处。”

　　两位朋友走到马路上。当走到玛德伦大道时，波尚说，“既然我们出来了，就去拜访基督山先生吧，他最能振奋人的情绪，因为他从不追根问底，在我看来，那些不追根问底的人最能给人以安慰。”

　　“我也认为如此，”阿尔贝说，“我爱他，我们去拜访他吧。”

　　（第八十四章　完）

第八十五章　旅行

　　基督山看见那两个青年人一同走来，便发出一声欣喜的喊叫。“呀，呀”他说，“我希望一切都已过去，都已澄清，妥当了结了吧。”

　　“是的，”波尚说，“那种荒谬的报导已经不存在了。要是再有那种消息，我要第一个站出来反对，所以我们还是不要再谈它吧。”

　　“阿尔贝会告诉您，”伯爵答道，“我也曾这样劝过他。瞧，”

　　他又说，“我正在忙这件最可厌的早晨工作。”

　　“那是什么？”阿尔贝说，“显然是在整理你的文件吧。”

　　“我的文件，感谢上帝，不！我的文件早已被整理得十分清楚了，因为我一张都没有。这是卡瓦尔康蒂先生的。”

　　“卡瓦尔康蒂先生的？”波尚问道。

　　“是的，你不知道这是伯爵所引荐的一位青年吗？”马尔塞夫说。

　　“我们大家不要误会，”基督山答道，“我没有引荐任何人，当然更没有介绍卡瓦尔康蒂先生。”

　　“而他，”阿尔贝带着一个勉强的微笑继续说，“正要把我取而代之，与腾格拉尔小姐结婚？”基督山说。“您，一位新闻记者，大名鼎鼎的人物！这是全巴黎的谈话资料啦。”

　　“而您，伯爵，是您促成的吗？”波尚问。

　　“我？快别那样说，新闻记者阁下，别散布那个消息。我促成的！不，你难道不知我的为人！正巧相反，我曾尽我的全力反对那件婚事。”

　　“啊！我懂了，”波尚说，“是为了我们的朋友阿尔贝。”

　　“为了我？”阿尔贝说，“噢，不，真的！伯爵将为我主持公道，因为我一向在求他解除我的婚约，现在解决了，我很快乐。伯爵假装这一切不是他干的，是要我不要感谢他，就算如此吧，——我将象古人那样给一位不知名的神建立一个祭坛。”

　　“听着，”基督山说，“这件事跟我没有什么关系，因为那岳父和那青年人和我都不十分投机，只有欧热妮小姐，——她对婚姻问题似乎毫无兴趣，——她，看到我无意劝她放弃她那宝贵的自由，才对我保持着一点好感。”

　　“你不是说这件婚事快要举行了吗？”

　　“哦，是的，我说的话不能有什么效用。我并不了解那青年人。据说他的出身很好，很有钱，但在我看来，这都是传闻罢了。我曾几次三番把这一点告诉腾格拉尔先生，直到我自己都听厌了，但他还是迷着他那位卢卡人。我甚至告诉他一种我认为非常严重的事实：那个青年人大概曾被他的保姆掉过包，或是被波希米亚人拐去过，或是被他的家庭教师丢失过，究竟属于哪一类，我也不十分知道，但我的确知道他的父亲曾有十年以上不曾见过他的面。他在那十年里面究竟做了些什么，上帝知道。嗯，那一切话也都没有用。他们要把我写信给少校，要求证明文件，现在证明文件也在这儿了。把这些文件送出去，我就象彼拉多［《圣经》传说：“流这义人的血，罪不在我，你们承当罢。”——译注］一样，洗手不管了。”

　　“亚密莱小姐对你说了些什么话？”波尚问道，“你抢走了她的学生。”

　　“什么！我不知道，但我知道她要到意大利去了。腾格拉尔夫人要求我写几封介绍信给意大利歌剧团，我写了张便笺给梵尔剧院的董事，因为我曾有恩于他。怎么啦，阿尔贝？您看来无精打采，难道您真正爱着欧热妮小姐吗？”

　　“我自己也不知道。”阿尔贝带着一种忧愁的微笑说。

　　“但是，”基督山继续说，“您不象往常那样有精神。来，有什么事？说说看！”

　　“我头疼。”阿尔贝说。

　　“唉，我亲爱的子爵，”基督山说，“我有一种万试万灵的药方向您推荐，——每当我有烦恼的时候，吃了这种药没有不成功的。”

　　“是什么？”

　　“真的？我现在也非常烦恼，要离开家去散散心。我们一同去好吗？”

　　“你烦恼，伯爵？”波尚说，“为什么事？”

　　“你把事情看得非常轻松，我倒很愿意看到在您府上也有一件诉讼案准备办理！”

　　“什么诉讼案？”

　　“就是维尔福先生在准备的那一件，他要提出公诉控告我那位可爱的刺客，——看上去象是监狱里逃出来的一个匪徒。”

　　“不错，”波尚说，“我在报纸上看到过这回事。这个卡德鲁斯是谁？”

　　“看来是一个乡下人。维尔福先生在马赛的时候曾听说过他，腾格拉尔也记得曾见过他。因此，检察官阁下对这件事非常关心，警察总监也极感兴趣。我当然非常感激，这一切但由于这种关切，他们把巴黎附近所有的窃贼都押到我这儿来。要辨认其中有无杀害卡德鲁斯的凶手。假如这样继续下去，不出三个月，法国的每一个窃贼和刺客都会把我家里的情形弄得了如指掌了。所以我决定离开他们，逃避到世界一个遥远的地方，我很高兴您能陪我一同去了，子爵。”

　　“非常高兴。”

　　“那就这样决定了？”

　　“是的，但到哪儿去？”

　　“我已经告诉您了，——到那空气清新，到那每一种声音都使人很平静，到那不论天性如何骄傲的人都会感到自己渺小和卑微的地方去。我喜欢那种虚怀若谷的情调，——尽管我曾象奥古斯都那样被人称为宇宙的主宰。”

　　“但你究竟要到哪儿去？”

　　“到海上去，子爵，到海上去。你知道我是一个水手。当我还是一个婴儿的时候，我便是在老海神的怀抱和那养丽的安费德丽蒂［希腊神话中海神之妻。——译注］的胸怀里长大的。我曾在老海神的绿色的袍子和后者的蔚兰的衣衫上嬉游，我爱海，把海当作我的情人，假如我长时间见不到她，便会感到苦恼。”

　　“我们去吧，伯爵。”

　　“到海上去？”

　　“是的。”

　　“您接受了我的建议？”

　　“我接受了。”

　　“好吧，子爵，今天晚上，我的院子里将有一辆用四匹驿马拉的旅行马车，那辆车子很好，人可以在里面象躺在床上一样休息。波尚先生，它可以容纳四个人，您能陪我们一起去吗？”

　　“谢谢你，我刚从海上回来。”

　　“什么？您到海上去过了？”

　　“是的，我刚才到波罗米群岛去巡游了一番。”

　　“那有什么关系？跟我们一起去吧。”阿尔贝说。

　　“不，亲爱的马尔塞夫，你知道我只有对我不可能做到的事情才会托绝。而且，”他又低声说，“我现在应该留在巴黎注意报纸，这是很重要的。”

　　“啊！你是一个好朋友，一个最最好的朋友，”阿尔贝说，“是的，你说得对，多留些神吧，细心注意着，波尚，设法查出究竟是哪一个敌人透露这个消息的。”

　　阿尔贝与波尚分手了，他们分手时那紧紧的最后一握表达了他们在外人面前不能用语言表达的意思。

　　“波尚是一个可敬的人，”那新闻记者走后，基督山说，“是不，阿尔贝？”

　　“是的，而且是一个真诚的朋友，我非常爱他。现在只有我们两个人了，我虽然无所谓，但我们究竟是到哪儿去呢？”

　　“假如您愿意的话，我们到诺曼底去。”

　　“很有趣，我们能完全隐居人群吗？——没有社交、没有邻居吗？”

　　“我们的伴侣将是供驰骋的马、供打猎的狗和一艘渔船。”

　　“正合我的意思，我要把这通知家母，，再回到你这儿来。”

　　“但您能被允许到诺曼底去吗？”

　　“我喜欢到哪儿去就到哪儿去。”

　　“是的，我知道您可以单独出门，因为有一次我在意大利遇到您——但陪伴那神秘的基督山同去呢？”

　　“你忘啦，伯爵，我常常告诉你，家母对你非常关切。”

　　“弗朗斯瓦一世［弗朗斯瓦一世（一四九四—一五四七），法国一五一五至一五四七年的国王。——译注］说，‘女人是易变的，’莎士比亚说，‘女人象是大海里的一个浪。’他们两位是一个伟大的国王，一位是一个伟大的诗人，他们二人都是应该知道女人的。”

　　“是的，那是一般的女人，但家母不同于一般的女人，她是一个好女人。”

　　“我的意思是：家母不轻易对人表现出关切，但一旦称赞了一个人，那便永不改变的了。”

　　“啊，真的，”基督山说，叹息了一声，“而您以为她真的对我那样关心，并不是对我完全漠不关心吗？”

　　“听着！我已经说过了，但是再说一遍，就是：你一定是一个非常神奇，非常卓越的人。”

　　“哦！”

　　“是的，因为家母对您的关切完全是出于同情，而不是出于好奇心。当我和她在一起的时候，她从没有谈论过别人。”

　　“而她在竭力劝您不要信任我这个曼弗雷特是不是？”

　　“正巧相反，她说：‘马尔塞夫，我想伯爵是一个生性高贵的人，尽力获得他的喜欢吧。’”

　　基督山转过眼去，叹了一口气。“啊，真的？”他说。

　　“在我看来，”阿尔贝说，“她非但不会反对我的旅行，而且将热心地赞成，因为这是与她每天叮嘱我的话相符的。”

　　“那好，下午五点钟再会。请遵守时间，我们在夜里十二点钟或一点钟可以到了。”

　　“到达的黎港吗？”

　　“是的，或是在的黎港附近。”

　　“但我们能在八小时之内走完一百四十四哩的路吗？”

　　“容易得很。”基督山说。

　　“你一定是一个奇迹创造者，不用多久，你不但将超过火车，——超过火车并不难，尤其是在法国，——而且甚至将超过急报了。”

　　“子爵，既然我们要在七八个钟头以后才能起程，务请遵守时间。”

　　“别怕，我除了准备以外没有别的事情了。”

　　阿尔贝走了。基督山和阿尔贝点头道别的时候他还是面含微笑的，这时他陷入了沉思。然后，象是要驱散他这种恍惚状态似的，手抹一抹他的额头，拉了两下铃，贝尔图乔进来了。“贝尔图乔，”他说，“我本来说明天或后天到诺曼底去，但现在我准备今天就去。你在五点钟以前可以有充分的时间去准备。派一个人去通知第一站的马夫。马尔塞夫先生陪我一起去。去吧。”

　　贝尔图乔遵命行事，派了一个跑差赶到蓬图瓦兹去传达旅行马车要求在六点钟到达的。蓬图瓦兹站另派一个专差去通知第二站，在六小时之内，路上的各处驿站都已准备好了。

　　在起程以前，伯爵到海黛的房间里去，把他要出门的消息告诉她，托她照顾一切。

　　阿尔贝很守时间。这次旅行最初似乎很乏味，但不久就由于速度的影响而有趣起来。马尔塞夫想不到跑得如此之快。

　　“你们的驿马每小时只走六哩，”基督山说，“而且还有那荒谬的法律，规定非经前车旅客的允许后车不能超过，这样一个不中用的或坏脾气的旅客就阻挠一个生性活跃的旅客，在这样的限制之下，的确是寸步难行了。我用我自己的马夫和马逃避这种恼人的状况，不是吗，阿里？”

　　伯爵伸头到窗外打了一个唿哨，那几匹马看来象是插上了翅膀。马车带着一种雷鸣似的喧闹声滚过街道；每一个人都转过头来注视这颗飞快而过而又耀目的流星。阿里面带微笑，连连吹着唿哨，用一只手紧紧地抓住缰绳，驰马奔腾，马的美丽鬃毛在迎风飘着。阿里这个沙漠之子这时最得意了，在他所掀起的阵阵尘雾中，他那黝黑的面孔和闪闪发光的眼睛使人想到风沙之精和飓风之神。

　　“我到现在才知道由于速度而产生的快感，”马尔塞夫说，他额头上最后的一片阴霾也消失了。“但这些马你是怎么弄来的呢？是专门驯养的吗？”

　　“一点不错，”伯爵说。“六年以前，我在匈牙利买进一匹以快速闻名的种马，——价钱多少我不知道，是贝尔图乔付钱买的。我们今天晚上用的三十二匹马都是它的后裔，它们都是全身漆黑，只有前额上有一颗白星。”

　　“真神妙！但是，伯爵，你要这些马来做什么用呢？”

　　“您看见啦，我用它们来旅行。”

　　“但你也不是总旅行呀。”

　　“当我不再需要它们的时候，贝尔图乔会把它们卖掉的，他预计可以卖到三四万法郎。”

　　“欧洲的国王没有哪一个有那么多的钱来买。”

　　“那末他可以卖给一个东方的大君，那个大君用他所有的钱来把它们买去，然后再回去敲榨他的人民，重新装满他的钱箱。”

　　“伯爵，我可以向你提问一个问题吗？”

　　“当然可以。”

　　“除了你以外，贝尔图乔一定也是欧洲最有钱的人了。”

　　“你错了，子爵，我相信假如您搜遍贝尔图乔的口袋，您不会找到十个铜板。”

　　“那这样他一定是一个奇迹了。我亲爱的伯爵，假如你再告诉我这样神奇的事情，我就真的要不相信了。”

　　“我从不讲神话，阿尔贝，告诉我，一个管家为什么要在他的主人身上揩油？”

　　“我想，那是因为他的天性如此，天生爱揩油。”

　　“您错啦，那是因为他有妻子和家庭，而他本人和他的家人都有难以满足的欲望。同时他也不能确定是否可以永远保持他的职位，希望能给自己找条后路。现在，贝尔图乔先生在这个世界上只有孤苦伶仃独自一个，他可以任意动用我的财产。他确信他决不会离开他的职务。”

　　“为什么？”

　　“因为我决不能再找到一个更好的人。”

　　“你把假定当作既定，讲来讲去依旧是讲的可能性。”

　　“噢，决不，我讲的是必然性。在你可以对他们操生死大权的仆人之中，他是最好的了。”

　　“你对贝尔图乔有那种权力吗？”

　　“有。”伯爵冷冷地回答。

　　有些字句可以象一扇铁门似的截断一次谈话，伯爵的“有”便是这一类的字句。全部旅程以相等的速度完成，分成八段的那三十二匹马在八小时之内走完了一百四十四哩路。

　　他们在午夜来到一个美丽的花园门前。看门人已经起身了，开着大门在等候，因为最后一站的马夫已来通知过他。清晨两点半钟，马尔塞夫被领进他的房间里，洗澡水和晚餐都已准备好了。站在马车后面的那个仆人侍候他；同来的巴浦斯订则侍候伯爵坐在马车前面。阿尔贝洗了澡，用了膳，然后上床。整夜，他是在苍凉的潮声中合眼。早晨起来，他走到窗前，打开窗子，走到一个小小阳台上；他的前面是海，是那浩瀚无垠一望无际的大海，在他的后面，是一个环绕在小树林里的美丽花园。在一条小溪里，停着一艘两舷狭而帆樯高耸的独船，桅顶上挂着一面旗，旗上绣有基督山的微章，那微章的图案是：在一片天蓝色的海上有一座金山，微章上部还有一个十字架，这显然是象征“基督山”这个名字，上帝使这座山变得比金山更值钱，同时它也象征着耶稣蒙难的髑髅地，红十字表示被耶稣的神圣的血所染红的十字架，或是象征着这个人的神秘的往事里的一段受苦和再生的经历。独桅船的四周停着几艘附近村庄里渔夫们的渔船，象是卑微的臣仆在等候他们女王的吩咐。这儿，象基督山逗留一两天的任何地点一样，一切都安排得舒适，日子过得很惬意。

　　阿尔贝在他的小厅里找到两支枪，和其他一些打猎的工具。在楼下的另一个房间里，藏着英国人——英国人使用的种种巧妙的渔具，他们都是好渔夫，因为耐心——所以还不曾劝服因循度日的法国渔夫采用。时间就在打猎捕鱼中过去了，基督山的成绩非常突出，他们在林园里射死了一打野雉，在小溪里捉到同样多的鳟鱼，在一个可以俯瞰大海的阁楼里进餐，在书斋里用茶。

　　到第三天傍晚，阿尔贝因为连日奔波，十分疲倦，躺在窗口附近的一张圈椅里睡觉，伯爵对那些运动只当作游戏，正在设计一个图纸，准备在他的家里造一间温室。这时，大路上一阵疾驰的马蹄声使阿尔贝抬起头来。他紧张地在院子里看到了他自己的贴身跟班，他并没有吩咐他跟来，恐惧使基督山感到不便。

　　“弗劳兰丁来了！”他跳起来喊道。“是我的母亲病了吗？”

　　他急急忙忙向门口奔去。基督山注视着他，他看到他走近那跟班，跟班从口袋里抽出一密封的小包，里面是一张报纸和一封信。“这是谁送来的？”他急切地说。

　　“波尚先生。”弗劳兰丁回答。

　　“是他派你来的吗？”

　　“是，先生，他派人把我叫到他的家里去，给我旅费，弄到一匹马，叫我答应不见你不停下来。我在十五小时之内赶到了这里。”

　　阿尔贝哆哆嗦嗦地拆开那封信，才读了几行，他就发出一声惊喊，浑身颤抖地抓住那份报纸张。突然地，他的眼睛变得黯然无神了，他的腿软了下去，要不是弗劳兰丁扶住他，他就要跌在地上了。

　　“可怜的青年人，”基督山低声说，“俗话说，父亲的罪将连累到第三代和第四代的子孙，这句话看来是确实的了。”

　　这时，阿尔贝已经醒过来，他把落在汗溶溶前额上的头发甩回去，继续阅读，然后双手把信和报纸压成一团，说：“弗劳兰丁，你的马还能立刻回去吗？”

　　“你离开的时候家里情形怎么样？”

　　“一切都很安静，但我从波尚先生那儿回去的时候，我发觉夫人在流泪。她派人叫我去，问您几时回来。我告诉她说，我要来找您了，是波尚先生差我来的，她最初想阻止我，但想了一会儿以后，她说：‘是的，去吧，弗劳兰丁，让他回来吧。’”

　　“是的，我的母亲，”阿尔贝说，“我就回去了，叫那不要脸的混蛋等着瞧吧！但我必须先去告辞一声——”

　　他回到刚才离开基督山的那个房间。他已不再是刚才那个人了，在五分钟的时间里已他有了一个可怕的变化。他出去的时候一切如常，回来却带来了一种颤抖声音，一种狂乱的神色，一种气势汹汹的目光和一种踉跄的脚步。“伯爵，”他说，“我感谢你的盛情款待，也很乐意能多享受些，但我现在必须回到巴黎去了。”

　　“发生了什么事？”

　　“一件很不幸的事，在我看来比生命更重要的事情。别问我，我求求你；请您借给我一匹马。”

　　“我的马厩任您选用，子爵，但骑马回去会累跨您的。乘驿车或骄车吧。”

　　“不，那会耽误我的时间，而且我需要经受您怕我累跨的那种疲劳，它对我很有好处。”

　　阿尔贝走了几步，象一个中了一颗枪弹的似地一仰身，倒入房门一张附近的椅子里。基督山并没有看到他这第二次虚脱，他正站在窗口喊：“阿里，给马尔塞夫先生备一匹马！他急着要走！”

　　这几句话振作了阿尔贝的精神，他跑出房间，伯爵跟在后面。“谢谢你！”他跃上马背，喊道。“你也赶快回来，弗劳兰丁。路上换马还需要说什么话吗？”

　　“只要您从所骑的马背上跳下来，便立刻会有另外一匹马备好了。”

　　阿尔贝迟疑了一会儿。“你也许会以为我这次告辞奇特而愚蠢，”但“你不知道报纸上几行字会使一个人陷入绝望。好吧，”他把那张报纸摔下来给他，又说，“念一念吧，但等我走了以后才念，免得你看见我气得发疯。”

　　当伯爵拾起那张报纸的时候，阿尔贝用马刺踢了他的马肚子一下，马象一支箭似地疾驰而去。伯爵带着一种无限怜悯感情望着他，当人影完全消先的时候，他读道：——

　　“三星期前，《大公报》曾讽示亚尼纳总督阿里手下服务的法国军官以亚尼纳堡拱手让敌，并出卖他的恩主给土耳其人的消息；那个法国军官当时确自称为弗尔南多，但此后他已在他的教名上加了一个贵族的衔头和一个姓氏。他现在自称为马尔塞夫伯爵，并在贵族院里占着一个座位。”

　　这个被波尚大度地掩盖起来的可怕的秘密，就这样又象一个张牙舞爪的怪物似的出现了；在阿尔贝起程到诺曼底去的两天以后，竟有人残酷地去通知另一家报馆，发表了这几行几乎可使阿尔贝发疯的消息。

　　（第八十五章　完）

第八十六章　审问

　　早晨八点钟，阿尔贝象一个霹雳似的落到波尚的门前。仆人早已受到吩咐，领他到他主人的寝室里，主人正在洗澡。

　　“怎么样？”阿尔贝说。

　　“怎么样？我可怜的朋友，？波尚答道，“我正在等待你。”

　　“我一到就过来了。不用告诉我，波尚，我相信你是守信义讲交情的，决不会向任何人谈及那件事，——不会的学思想及关于其他科学的观点。，我的朋友。而且，你派人来找我，就是你关心我的一个最好的证明。所以，不要浪费时间了，告诉我吧，你能不能猜到这个可怕的打击是从哪儿来的？”

　　“我可以立刻用两个字告诉你。”

　　“但先把这个可耻阴谋的一切细节讲给我听吧。”

　　波尚于是向那被羞辱和痛苦折磨着的青年开始叙述下面这些事实：两天以前，那则消息在另一家报纸——并不是在《大公报》上——出现，而更严重的是，那家报纸是大家都知道的政府机关报。波尚读到那段新闻的时候正在用早膳，他立刻派人叫了一辆轻便马车体一”，两者相互联系，不可分离。“神即形也，形即神也。是，不等吃完早餐，就赶到报馆去。

　　波尚的主张虽然与那家报纸的编辑正好相反，可是他们倒是亲密的朋友，这原是常有的事。那位编辑正在津津有味地读报上一篇论甜菜问题文章，那篇文章大概是他自己写的。

　　“啊，真好！”波尚说，“既然你手里拿着报纸，我的朋友，我就不必告诉你我这次拜访的原因。”

　　“难道你也关心食糖问题了吗？”那家政府报纸的编辑问道。

　　“不，”波尚回答，“对这个问题，我完全是个外行，我所关心的是一个性质完全不同的问题。”

　　“什么问题？”

　　“那篇关于马尔塞夫的文章。”

　　“真的！那不是一件怪事吗？”

　　“我认为你冒着很大的危险，因为很有可能被控为破坏名誉罪。”

　　“决不会的，我们除了那则消息以外，还同时拿到一切必需的证据，我们确信马尔塞夫先生不会向我们抗议。此外，把那些不值得享受国家所赐尊荣的奸恶歹徒揭露出来，也算是报效祖国。”

　　波尚犹如五雷轰顶，“那末，是谁来这样正式地通知你的呢？”他问道。“这件事情是我的报纸先发动的，但由于证据不足，不得不停止刊载，其实对揭露马尔塞夫先生这件事，更感兴趣的应该是我们，因为他是法国贵族院的一个议员，而我们是反对派。”

　　“噢！这是非常简单的，那则诽谤消息不是我们去找来的，而是它自己上门来的。昨天一个从从亚尼纳来的人，带来了那些可怕的东西，当我们对于发表那篇告发性的文章表示犹豫时，他对我们说，假如我们拒绝，那篇文章就会在别家报纸上出现。”

　　波尚知道除了忍气吞声以外再没有别的办法，就离开报馆派人去找马尔塞夫。但他却不能把下面这些事情通知阿尔贝，因为这些事情是信差离开以后才发生的：那天，一向冷清的贵族院里也显出了很大的骚动。每一个人都比往常到得早，纷纷谈论着这不祥的事情，因为这件事会使大众的注意力全都集中到他们这个显赫机构里的一个最著名的议员。有些人在细读那则消息，有些人在发表议论，追述附和这种攻击的往事。伯爵与他的同僚们并不融洽。象一切暴发户一样，他以前经常装出一种过份的骄傲以维持他的地位。老贵族嘲笑他；才智之士排斥他；德高望重的人本能地厌恶他。伯爵陷入了祭坛上的牺牲品似的惨境。一旦被上帝的手指为牺牲品，每一个人便都要攻击他了。

　　只有马尔塞夫伯爵不知道当日所发生的事情。他没有看到那份登载诽谤消息的报纸，以写信和骑马度过了早晨的时光。所以他在往常的时间到达议会，仍带着一种骄横的神色和傲慢的态度：他下车，经过走廊，进入议院，并没有注意到听差的迟疑和他同僚的冷淡。会议在他到达半小时前就已经开始了。虽然伯爵的神态和举止都未改变，——我们已经说过，他对于当日的事情毫不知情，——但在旁人看来，他的态度和举止似乎比往常更显得傲慢不逊；他的出席被视作对议会的一种挑衅，以致全体议员都为议院的尊严受到侮辱而深感愤怒；有些人认为这是一种失礼；有些人认为这是一种目中无人；有些人则认为是一种侮辱。整个议院虽然都急于想开始辩论；但象往常一样，谁都不愿意担起为难的责任。

　　最后，一个令人尊敬的议员，马尔塞夫的知名敌人，带着庄严的神色跨上讲台。这表示预期的时间已经到了，议院里顿时鸦雀无声；只有马尔塞夫不知道这个一向并不如此受重视的演讲者会受到这样重视的原因。发言者宣称他有非常重要的消息要报告，要求全场一致注意，伯爵对这一段开场白并未予以特别注意；但当听到亚尼纳和弗尔南多上校的时候，他的脸色就变得那令人可怕地苍白，以致每一个议员都打了一个寒颤，所有眼光都集中到他身上。精神上的创伤就有这种特性，——它可以被掩盖起来，但却决不会收口；它是永远痛苦的，被触及就会流血，永远鲜血淋漓地留在心头。

　　他的演说在鸦雀无声的会场里进行下去，只偶尔被一阵阵叹息声所打断，当他继续讲下去时，全场又肃静下来，他讲到他为这件事感到不安，查明这件案子，任务相当艰巨。他之所以要引起一场私人问题的辩论，是为了要保全马尔塞夫先生的个人名誉和整个议院的名誉。他的结论是要求立即进行一次审查，以使谣传尽快被挫败，不令其散布出去，借此恢复马尔塞夫先生在舆论界所长期建立的地位。

　　这个意想不到的横祸是这样的打倒了马尔塞夫，以致当他带着一种迷惑不解的表情环顾全场的时候，他简直说不出一句话来，这种胆怯的表情既可以看做是无辜者过分受惊，也可以说是自愧有罪者的表现，这种态度为他赢得了一部分同情，——因为真正宽厚仁义的人当见到他们敌人的不幸超过他们仇恨的范围时，总是会发生同情的。主席把这件事付诸表决，结果决定应该进行审查。主席问伯爵需要多少时间来准备他的辩护。马尔塞夫发现在经受这个可怕的打击以后居然还活着，他的勇气便恢复了。“诸位勋爵，”他答说，“对于这由敌人暗中指使的攻击，是不能靠时间来反击的，我必须立刻用一个霹雳来答复那曾暂时使我吓了一跳的闪电。噢！我不但能辩护，而且将流近我最后的一滴血，向我高贵的同僚们证明我无愧于与他们为伍！”这番话使人产生了一种对被告有利的印象。“所以，我要求审查应该尽可能赶快举行，我应当把一切必需的资料提供给院方参考。”

　　“您指定哪一天？”主席问。

　　“从今天起，我悉听院方处置。”伯爵回答。

　　主席摇了摇铃。“是否全体同意今天就举行审查？”

　　“同意！”全场一致回答。

　　议院选出了一个十二人委员会来审查马尔塞夫所提出的证据。审查委员会决定当天晚上八点在小组会议室里开会：如果有必要继续，每天晚上在同样时间开会。马尔塞夫要求退席，他得去搜集那些他早就准备着以便应付这种风波的证据，他的机警使他预料到这种风暴的可能性。

　　波尚把我们现在所叙述的这一切事情详详细细地讲给那阿尔贝听；他的叙述当然更比我们富于生气，因为当时事件正在演变中，而现在则已事过境迁。阿尔贝浑身都在颤抖着，有时抱着希望，有时愤怒，有时又羞愧，——因为凭他对波尚的信任，他知道他的父亲是有罪的；而他自问，既然他是有罪的，他又如何能证明他的无辜。波尚迟疑着不再叙述下去。

　　“以后呢？”阿尔贝问。

　　“以后？我的朋友，你给了我一件痛苦的工作了。你一定要全部知道吗？”

　　“绝对要，与其从别人的嘴里知道，还不如从你的嘴里知道的好。”

　　“那末，请你做好精神准备，因为这是需要勇气的时候了。”

　　阿尔贝伸手摸一摸自己的额头，象是在证明自己的精力，象一个人在准备防卫他生命的时候试一试他的盾和弯一弯他的剑一样。他以为自己很强壮，因为他把自己的激动情绪误认作力量了。“讲下去。”他说。

　　“那天晚上，”波尚继续说，“全巴黎在等待消息。许多人说，只有你的父亲出面才能使指控不攻自破，许多人说他不会出席，有些人斩钉截铁地说，他们亲眼看见他动身到布鲁塞尔去了，也有人到警察局去查问他有没有去领护照。我认识一个年轻的贵族，他也是审查委员之一，我竭力恳求他给我一个旁听的机会。他在七点钟的时候来找我，在趁开会的人还没来，要求一个听差把我藏在一间边厢里。我躲在一根圆柱后面，希望能全部目击这一切。八点正，大家都已到齐了，马尔塞夫先生在时钟敲到最后一下的时候走了进来。他的手里拿着一些文件，看上去脸色平静，脚步坚定，衣服漂亮而不浮华。根据老军人的习惯，他的上装一直扣到颈下。他的出场产生了一个良好的效果。审查委员会是由中立人士组成的，其中有几个上前来与他握手。”

　　阿尔贝在听这些事情的时候，觉得他的心快要爆炸了，但在他的忧伤之中混杂着感情。他很愿意能拥抱一下那些在他父亲的名誉受到这样一些攻击的时候还能给他这种敬意的人。

　　“这时，一个听差拿了一封信来交给主席。‘您可以发言了，马尔塞夫先生，’主席一面说，一面拆开那封信，于是伯爵开始为自己辩护起来。我敢向你保证，阿尔贝，他的辩护是最雄辩和最有技巧的。拿出文件证明亚尼纳总督到最后一刻是对他全部信任的，因为他曾要派他去和土耳其皇帝作一次生死攸关的谈判。他拿出那只戒指，这是阿里总督的权威的像征，他常常用这只戒指来作为他的信物，阿里总督给他这只戒指的用意，就是为了当他回来的时候，不论日夜，不论任何时间，可以凭此直接去见他，甚至到他的寝室去见他。不幸的是，他说，那次谈判失败了，而当他回来保卫他的恩主的时候，他已经死了。‘但是，’伯爵说，‘阿里总督对我是这样的信任，甚至在他临死的时候，他还把他的宠妾和他的女儿托我照顾。’”

　　阿尔贝听到这几句话，不觉吃了一惊。他想起海黛的身世来了，他还记得她讲述那个使者和那只戒指时所说的话，以及她被出卖和变成一个奴隶的经过。“这一段话产生了什么影响呢？”阿尔贝急切地问。

　　“我承认这段话感动了我，也的确感动了全体委员，”波尚说。“这时，主席漫不经心地阅读那封送来的信，开头那几行就引起了他的注意。他把那几行读了读，然后眼睛盯住马尔塞夫先生。‘伯爵阁下，’他说，‘您说亚尼纳总督曾把他的妻女托付给了你照顾？’‘是的，阁下，’马尔塞夫答道，‘但在那件事情上，象在其他一切事情上一样，不幸总追赶着我，当我回去的时候，凡瑟丽姬和她的女儿海黛已失踪了。’‘你认识她们吗？’‘我和总督的密切关系以及他对我的忠诚的无限信任使我见过她们二十多次。’‘您知道她们后来的下落吗？’‘是的，阁下，我听说她们已很忧伤，或许是沦为贫穷的牺牲品。我并不富有，我的生命经常在危险中。我不能去寻找她们，这是我非常遗憾的。’主席让人难以觉察地皱了皱眉头。‘诸位，’他说，‘你们已听到马尔塞夫伯爵阁下的解释了。伯爵阁下，您能提供出证人来证实您所说的话吗？’‘唉！不能，阁下，’伯爵答道，总督周围的人物，或是朝廷里认识我的人，不是过世就是走散了。我相信，在我的同胞人之中，只有我一个人经历了那场可怕的战争还依旧活着。我只有阿里·铁贝林的信件，现在已经呈交在您面前了，随那只作为信物的戒指，也在这儿了。最后，我所能提供的最有力的证据，就是：在一次匿名的攻击以后，并没有一个证人可以站出来否定我是一个正直和诚实的人以及一个纯洁的军人。全场发出一阵低低赞许声。这时，阿尔贝，假如再没有别的事情发生，只要经过最后一次表决，你的父亲便可以胜利了。但主席又说：‘诸位，还有您，伯爵阁下，我想，你们大概不会反对听取一个自称为非常重要的证人的证词。这个证人是他自己找上门来的，而在听了伯爵刚才的一番话以后，我们知道他是为证明我们这位同僚是无辜而来的。这封刚才收到的信就是关于那件事的。我们是否应该把它读一读呢，还是应该把它搁在一边，只当没有那回事？’马尔塞夫先生的脸色变得苍白了，抓住文件的那只手紧紧地捏成了拳头。委员会决定听一听那封信的内容，伯爵默不出声，装出沉思的样子。主席读道：‘主席阁下：我能向审查委员会提供非常确实的资料来证实马尔塞夫中将伯爵在伊皮鲁斯和马其顿的行为。’主席顿了一顿，伯爵的脸更苍白了。主席望了一眼他的听众们。‘念下去。’四面八方都是这样说。主席继续道：‘阿里总督临终的时候我也在场；我亲眼看到他临终时的情形，我知道凡瑟丽姬和海黛的结果。我可以悉听委员会的吩咐，甚至要求赐我作证的光荣。当这封信交到您手里的时候，我已在外厅等候了。’“‘这个证人，或说得更准确些，这个敌人究竟是谁呢？’伯爵问道，他的语气明显地改变了。‘我们就要知道的，阁下，’主席答道，‘委员会愿意听这位证人的陈述吗？’‘要听，要听。’他们都同时说。主席把听差叫来，问他：‘外厅里有没有人！’‘有的，先生。’‘是什么人？’‘一个女人，有一个仆人陪着。’每一个人都面面相觑。‘领那个女人来。’主席说。五分钟以后，听差又出现了。所有的眼睛都盯住了门口，包括我，”波尚说，“也跟大家一样的期望和焦急。在听差的后面，走进来一位遮着一张大面纱的女人。那张面纱完全遮住了她的脸，但从她的身材和她身上的香气判断，她显然是一个年轻而高雅的女人。主席要求她揭开面纱，到那时，大家才看到她穿着希腊人的装束，而且极其美丽。”

　　“啊！”阿尔贝说，“这是她。”

　　“她？谁？”

　　“海黛。”

　　“谁告诉你的？”

　　“唉！我知道了。说下去吧，波尚。你看得出我很镇定坚强，我们一定很快就可以知道真相的。”

　　“马尔塞夫先生惊奇而恐怖地望着这个女人。”波尚继续说。“她说出来的话将要关系他的生或死了。全体委员觉得这个插曲是这样的离奇，以致他们现在把伯爵的安危问题看作了次要的事情。主席亲自端了一把椅子给那青年女子，但她并没有坐下。至于伯爵，他早已经跌倒在他的椅子里了，显然他的两腿已经支持不住了。

　　“‘夫人，’主席说，‘您自称能向委员会提供关于亚尼纳事件的资料，并声称您是亲眼目击那些事件的证人。’‘我的确是的！’那陌生女子用一种甜蜜而抑郁的口气和那种专门属于东方人的悦耳的声音说。‘请允许我说，您那时一定还非常年幼吧。’我那时才四岁，但因为那些事情和我有密切的关系，所以没有一件事情会逃出我的记忆。’‘那些事情跟您是怎样的关系呢？你是谁，怎么会对那些事情有这样深刻的印象呢？’‘那些事情关系着我父亲的生死，’她答道。‘我是海黛，是亚尼纳总督阿里·铁贝林和他的爱妻凡瑟丽姬的女儿。’“交杂着骄傲和谦逊的红晕顿时涨满了那位青年女子的两颊，再加上她那明亮的眼睛和她那充满尊严的一段话，在全场上产生了一种难以形容的影响。至于伯爵，即使一个霹雳打在他的脚下和深裂开在他的面前，也不能使他更惶惑了。‘夫人，’是主席非常恭敬地鞠了一躬说道，‘允许我提出一个问题，——这是最后的一个问题了：您能证明您现在所说的这一番话的真实性吗？’‘我能的，阁下，’海黛说，从她的面纱底下摸出一只异香扑鼻的小包来，‘这儿是我的出生证明书，是我父亲亲笔写并且由他的高级官吏签署的，还有我的受洗证书，因为我的父亲同意我可以信我母亲的宗教。这张受洗证上有马其顿和伊皮鲁斯大主教的签署。最后——而这无疑地是最主要的——，还有那个法国军官把我和我的母亲卖给亚美尼亚奴隶商艾尔考柏的卖身文契，那个法国军官在他与土耳其政府的无耻的交易中，竟把他恩主的妻子和女儿作为他的一部分战利品，把她们卖了，得到四十万法郎。’全场在一种可怕的寂静中倾听这一番惊心动魄的谴责，伯爵的两颊泛出青白色，他的眼睛充满了血丝。海黛依旧很镇定，但这宁静却比别人的愤怒更可怕，她把那张用阿拉伯文写的卖身契交给主席。在这些证件之中，有些大概是用阿拉伯文、罗马文或土耳其文写的，因为议院的译员已被传唤了上去。有一个议员曾在伟大的埃及战争中研究过阿拉伯语，在他的监视之下，那译员高声读道：

　　“我，艾尔考柏，一个奴隶商人，皇帝陛下的纳妃使者，承认代皇帝陛下从自由贵族基督山伯爵手里收到一颗价值二千袋钱中的绿宝石，作为一个十一岁的幼年基督徒奴隶的赎金。这个奴隶名叫海黛，是故亚尼纳总督阿里·铁贝林勋爵及其宠妾凡瑟丽姬的女儿。她是七年以前和她的母亲一起卖给我的，但她的母亲在到达君士坦丁堡的时候即已去世。原售是一个代阿里·铁贝林总督手下服务的法国上校，名叫弗尔南多·蒙台哥。上述的交易由我代表皇帝陛下付出一千袋钱币。本约已经皇帝陛下批准，地点君士坦丁堡，时间回教纪元一二四七年——签字艾尔考柏。‘此约应办齐一切批准手续，应由售主备盖皇帝御玺。’“在那奴隶贩子的签字旁边，的确有土耳其大皇帝的御玺的印记。这个文件读完以后，会议室内接着就陷入一种可怕的沉默里。伯爵完全楞住了。他那象是下意识地盯住海黛的眼睛已经变成了一团火与血。‘夫人，’主席说，‘我们能向基督山伯爵去调查一下吗？我相信他现在也在巴黎吧。’‘阁下，’海黛答道，‘我的再生之父基督山伯爵在三天以前已到诺曼底去了。’那样是谁建议采取这个步骤的呢？——当然罗，对于您这个步骤本庭深表感谢，而且，对于您的身世和您的不幸遭遇来说，这原是十分自然的。’‘阁下，’海黛回答，‘这个步骤是我的自尊心和我的悲哀促使我采取的。相信上帝宽恕我，虽然我是一个基督徒，但我却老是想为我那英名显赫的父亲复仇。自从我来到法国，并且知道那叛徒住在巴黎以来，我就时时小心地注意着。我隐居在我那高贵的保护人家里，但这是我自愿的。我喜欢静居和寂寞，因为我能靠我的思想和我对过去的日子的回忆生活。基督山伯爵象慈父般地对我爱护备至，我对于外界的事情无所不知，虽然我是在我的卧室里观看这一切。比方说，我看每一种报纸、每一种期刊和每一个新歌剧。就在这样注视旁人生活的时候，我知道了今天早晨贵族院里所发生的事情，以及今天晚上将要发生的事情，于是我就写了那封信。’‘那末，’主席说，‘基督山伯爵对于您现在的行为毫不知情的吗？’‘他完全不知道，我只怕一件事，就是怕他会不赞成我现在所做的一切。但今天是我感到最高兴的一天，’那女郎用那火热的眼睛凝视着天空，继续说，‘今天，我终于找到一个机会来为我的父亲复仇了！’”

　　“在这期间，伯爵没有出过一次声，说过一句话。他的同僚们望着他，对他那被一个女人的芬芳的气息所打破的好景感到有些怜悯。他脸上那种阴险的皱纹勾勒出了他的痛苦。‘马尔塞夫阁下，’主席说，‘你认识这位太太吗？她是不是亚尼纳总督阿里·铁贝林的女儿？’‘不，’马尔塞夫说，他挣扎着站起来，‘这是一个卑鄙的阴谋，是我的敌人设计出来的。’海黛本来用眼睛盯住门口，象是在期待着一个人进来似的，这时急忙转过头来，看到伯爵站在那儿，便发出一声恐怖的喊叫。‘你不认识我？’她说。‘哼，幸亏我还认识你！你是弗尔南多·蒙台哥，那个指挥我那高贵父亲部下军队的法国军官！是你出卖了亚尼纳堡！是你受命到君士坦相堡去和土耳其皇帝谈判关系到你恩主的生死问题而带回来一个假造的赦免状！是你骗取总督戒指去获得了守火者西立姆的信任！是你刺杀了西立姆！是你把我们，我的母亲和我，出卖给奴隶贩子艾尔考柏！凶手！凶手！凶手！你的额头上还沾着你主子的血呢。看，诸位，大家看！’“这些话产生了巨大的说服力，每一双眼睛都盯着伯爵的额头上。他自己竟也用手去抹了一抹，好象自己也觉得阿里的血依旧还粘在上面似的。‘您确实认定马尔塞夫先生就是那个军官弗尔南多·蒙台哥吗？’‘我确实认得！’海黛喊道。‘噢，我的母亲呀！曾经告诉我说：“你本来是自由的，你有一个疼爱你的爹爹，你本来可以成为一个皇后。仔细看清楚那个人。是他使你变成了一个奴隶，是他把你父亲的头颅挑在枪尖上，是他出卖了我们，是他把我们交给那个奴隶贩子！仔细看看他的右手，那只手上有一个大伤疤，假如你忘记了他的面貌，你一看那只手就可以认识他，奴隶贩子艾尔考柏的金洋便是一块一块地落到那只带有伤疤的手里！“我认不认识他？啊！现在让他说说看，他怎么能说不认识我！’每一个字都象一把匕首似的插入马尔塞夫的心，每一个字都推毁他的一部分精力。当她说出最后那一句话的时候，他急忙把他的手藏在胸怀里（他的手上的确有一个大伤疤），满脸绝望地跌回到他的座位上，这情景改变了全场对伯爵的意见。‘马尔塞夫伯爵阁下，’主席说，‘您就难道被压倒了吗？答辩吧。本庭大公无私，并且具有最高的权力，就象上帝的法庭一样，本庭决不能使你横受敌人的践踏而不给您一个反抗的机会。要不要再继续进行调查？要不要派两位议员到亚尼纳去？说呀！’马尔塞夫不回答。于是全体议员都带着一种惊恐的表情面面相觑。他们知道伯爵的脾气暴戾强横。必须是一个致命的打击才能剥夺他反抗的勇气。他们以为这个沉默象是一次暴风雨的前兆，预示将接着出现一个霹雳似的惊醒。‘唉’主席问道，‘您决定怎么样？’‘我没有话回答。’伯爵站起来低声说。‘那末，阿里·铁贝林的女儿所说的都是实情吗？’主席说。‘看来，她是一个有利的证人，甚至使您不敢再说“无罪”吗？您真的犯了所控的那些罪吗？’伯爵环顾四周，他那种万般绝望的表情就是老虎看了也会心软，但却不能感动他的法官。于是，他抬头看天花板，但立刻又收回那种眼光，象是怕那屋顶裂开，使他痛苦地看到那被称为天庭的另一个法庭和那名叫上帝的另一位法官似的。于是，他以急促的动作撕开那件似乎要使他快要窒息的上衣，象一个可悲的疯子似的冲出房间。他的脚步声在走廊里响了一阵，然后他的马车隆隆地响起急速离开的声音。‘诸位，’当房间里恢复肃静的时候，主席说，‘马尔塞夫伯爵阁下是犯了叛逆罪和暴行迫害罪吗？’‘是的。’审查委员会的全体委员异口同声地回答。

　　“海黛一直等候到结束。当她听到宣判的时候，她并未露出十分高兴或怜悯的表情，然后，她用面纱遮住面孔，庄严地向委员们鞠了一躬，迈着象女神般庄严的步伐离开了会场。”

　　（第八十六章　完）

第八十七章　挑衅

　　“这时，”波尚继续说，“我趁着沉静和黑暗离开会议厅，因此没人看见我。那个放我进来的听差在房门口等我，他领我穿过走廊，到达一个通凡琪拉路的暗门。我是带着一种悲喜交加的情绪离开的。原谅我，阿尔贝，悲是为了你，喜是喜那个高贵的姑娘竟能这样为她的父母复仇。是的，阿尔贝，不论那次揭发的消息出自谁的手，是从哪儿来的，我要说：虽然它是从一个敌人那儿来的，但那个敌人一定是充当了上帝的使者。”

　　阿尔贝用两手抱着他的头，他抬起他那羞得通红的、流满泪水的脸，一直抓住波尚的手臂。“我的朋友，”他说，“我的生命结束了。我不能心平气和地对你说，‘这是上帝的报应’，我必须去找出是谁在用这种手段迫害我，而当我找到他的时候，不是他杀死我，或是我杀死他。我要依赖你的友谊来帮助我来完成这件事，波尚，假如你对我的蔑视还不曾驱走我们之间友谊的话。”

　　“蔑视，我的朋友！这件不幸的事情与你有什么关系呢？不，幸亏儿子要为父亲的行为负责充满公正的偏见时代已经过去了。回顾一下你的生活，阿尔贝，你的生活还仅仅只是开始，每一个黎明都都会给你的生涯带来更纯洁的希望。不，阿尔贝，接受我的忠告吧。你又年轻而又富有，离开法国吧。在这寻求刺激和时时改变口味的伟大的巴比伦，一切不久就会被忘记的。你在三四年以后娶一位俄国公主当作新娘带回来，谁都不会把昨天所发生的事情看作比十六年前所发生的事情更严重了。”

　　“谢谢你，我亲爱的波尚，谢谢你那想使我放弃这种念头的好意，但我是不能这样做的。我已经把我的打算告诉你了，假如有可能的话亚里士多德（Aristoteles，前384—前322）古希腊哲学，好，也可以说那就是我的决心。你知道，以我跟这件事情的关系而论，我不能采取与你一样的态度。在你看来纯粹是天意的事情，在我看来却远没有那样简单。我觉得上帝跟这件事情毫无关系。也幸亏是这样，因为只有这样，我这一个月来所忍受的痛苦，才能不以那摸不到看不见的惩恶天使为对象，而可以向一个既摸得到又看得见的人去寻求报复。现在，我再说一遍，波尚，我愿意回到人和物质的世界，而假如你还象你说的我们还是朋友的话，就帮助我来找出那只击出拳的手吧！

　　“这样也好，”波尚说，“假如你一定要拉我回到现实，我就屈服了，假如你一定要查出你的敌人，我就来帮助你，这件事情对我的名誉几乎也一样有同样相连的关系。”

　　“嗯，那好，你知道，波尚，我们立刻开始搜索吧。每一瞬间的拖迟在我来说都象很长的时间。那个诽谤者到现在还没有受到任何惩罚，他或许希望他可以不受惩罚。但是，以我的名誉提保，假如他那样想的话，他就在欺骗他自己了。”

　　“好吧，听我说，马尔塞夫。”

　　“啊，波尚，我看你已经明白这一点了，你恢复了我的生命。”

　　“我并没有说事情真是那样，但它至少是黑夜中的一道光芒，沿着这道光芒，我们或许可以达到我们的目的。”

　　“告诉我吧，我都等得不耐烦了。”

　　“嗯，我把我从亚尼纳回来的时候设想对您说的那件事告诉你。”

　　“说吧。”

　　“我到了那里，当然先到当地的大银行家那儿去调查。一开始，甚至我还没有提及你父亲的名字，他就说：‘啊，我猜道你为什么来的了。’‘怎么猜到的呢？’‘因为两星期以前，也有人来问我这同样的问题。’‘谁？’‘巴黎的一个银行家，我的业务伙伴。’他的名字是——’‘腾格拉尔。’”

　　“他！”阿尔贝喊道，“是的，他的确早就对我的父亲嫉恨得不得了。他常以平民自居，不甘心看到马尔塞夫伯爵被任为贵族院的议员，而这次婚姻又是毫无理由破裂的，——对了，一切都是为了那个理由。”

　　“去调查一下，阿尔贝，但不要无缘无故地发火。调查一下，假如是真的话——”

　　“噢，是的，假如是真的，”那青年人喊道，“他就要偿还我所忍受的一切痛苦。”

　　“要小心，马尔塞夫，他已经是一个老年人了。”

　　“我尊敬他的年龄就象他尊敬我的家庭一样。假如他恨我的父亲，他为什么不打死我父亲呢？噢，他是怕跟一个人当面作对的。”

　　“我并不是在责备你，阿尔贝，我只是要跟你说不要感情用事，要慎重一些。”

　　“噢，不用怕，而且，你要陪我去的，波尚。严肃的事情应该当着证人来做的。今天，假如腾格拉尔先生是有罪的，不是他死，就是我死。嘿！波尚，我将以一次庄严的葬礼来维护我的名誉。”

　　“既然你已下了这样的决心，阿尔贝，那就应该立刻去执行。你想立即到腾格拉尔先生那儿去吗？我们走吧。”

　　他们派人去叫一辆轻便马车。一进那家银行家的院子，他们便看到安德烈·卡瓦尔康蒂的四轮马车和他的仆人在门口。

　　“啊，太好了！很好，”阿尔贝用一种阴郁的口吻说。“假如腾格拉尔先生不和我决斗，我就杀死他的女婿，他应该是愿意决斗的，——一个卡瓦尔康蒂！”

　　仆人通知说阿尔贝来访，但那位银行家想起昨天的事情，吩咐仆人关门。可惜已经太迟了，阿尔贝跟着那听差进来了，听到他这样吩咐仆人，便硬推开门，径自闯入那位银行家的书房里，波尚跟在他的后面。

　　“阁下，”那银行家喊道，“难道我没有权力在我的家里拒绝不想接见的人了吗？你看来是忘乎所以了。”

　　“不，阁下，”阿尔贝冷冷地说，“在这种状况下，如果不是由于懦怯，——这是我给你的托词，——一个人就不能拒绝接见某些人。”

　　“那末，你对我有什么要求呢，阁下？”

　　“我要求，”阿尔贝一面说，一面走近他，似乎并未注意到那背着壁炉站着的卡瓦尔康蒂，——“我要求让我们在一个没有人来打扰的地方交谈十分钟，我对你只有这一点要求，仇人相遇，必定是一死一生。”

　　腾格拉尔的脸色变得苍白了，卡瓦尔康蒂向前动了一步，阿尔贝就转向他。“还有你，”他说，“假如你高兴的话，你也来吧，子爵阁下，你也有资格这样，因为你几乎已经是这个家庭的一份子了，只要有人愿意接受这种约会，多约几个也无妨。”

　　卡瓦尔康蒂带着一种愕然的神情望着腾格拉尔，腾格拉尔竭力振作了一下，站起来走到那两个青年人的中间。阿尔贝对安德烈的攻击使他有了一种不同的立场，他希望这次拜访别有缘故，不是他最初所假定的那个原因。

　　“老实说，阁下，”他对阿尔贝说，“假如你因为我喜欢而陪你，所以到这儿来找这位先生吵架，我就要把这件事情交给检察官去处理。”

　　“你弄错了，阁下，”马尔塞夫带着一个阴郁的微笑说，“这与婚事毫无关系，我所以要对卡瓦尔康蒂先生那样说，是因为他刚才似乎要来干涉我们的企图。在一方面，你说对了，我今天准备要跟每一个人吵架，但你有优先权，腾格拉尔先生。”

　　“阁下，”腾格拉尔回答，愤怒和恐惧使他的脸色变得非常苍白，“我警告你，当我遇到一只疯狗的时候，我会杀了它，但我决不认为自己犯了罪，而是认为我为社会做了一件好事。假如你发了疯，要来咬我，我就要毫不留情地杀死你。难道你父亲的受辱是我的过错？”

　　“是的，你这坏蛋！”马尔塞夫喊道，“是你的过错。”

　　腾格拉尔后退了一步。“我的错！”他说，“你一定疯了！我怎么知道希腊的历史？我到那些国家去旅行了吗？是我劝告你的父亲出卖亚尼纳堡，背叛——”

　　“住口！”阿尔贝用一种窒息的声音说。“不，你并没有直接揭露这件事情，并没有直接来伤害我们，但这件事情是你暗中唆使的。”

　　“我？”

　　“是的，你！那则消息是从哪儿来的？”

　　“咦，我想报纸已经告诉你了，当然是从亚尼纳来的！”

　　“谁写信到亚尼纳去的？”

　　“写信到亚尼纳？”

　　“是的。是谁写信去打听关于我父亲的消息的？”

　　“我想谁都可以写信到亚尼纳去的吧。”

　　“但只有一个人写了那封信！”

　　“只有一个人？”

　　“是的，而那个人就是你！”

　　“我当然要写。没错，我觉得，当自己的女儿快要嫁给一个青年人的时候，应该去打听一下他的家庭。这不但是一种权利，而且是我的一种责任。”

　　“你写那封信的时候，阁下，是已经知道你会得到什么回答的。”

　　“我！真的，我可以保证，”腾格拉尔用一种信任而且放心的神情喊道，这也许并不完全是吓出来的，而多半是因为他对那个可怜的青年真正感到了关切，“我庄严地向你保证，我本来决想不到要写信到亚尼纳去。我怎知道阿里总督的遭难呢，——我知道吗？”

　　“那肯定是有人煽动你写的了？”

　　“是的”

　　“那个人是谁？说说呀”

　　“啊！这事很简单。我谈到你父亲的过去。我说，他的财产由来还不大清楚。那个人就问我，你父亲的财产是哪儿弄来的？我回答说：在希腊呗。他就对我说：‘好呀！写信到亚尼纳去就是了。’”

　　“劝你的那个人是谁？”

　　“不是别人，就是你的朋友基督山伯爵。”

　　“基督山伯爵叫你写信到亚尼纳去的？”

　　“是的，于是我就写了，假如你高兴的话我可以把回信给你看。”

　　阿尔贝和波尚对望了一眼。“阁下，”波尚说，“你似乎在指责伯爵，而你知道伯爵此刻不在巴黎，无法为他自己辩护。”

　　“我没有指责任何人，阁下，”腾格拉尔说，“我只是实话实说，即使在伯爵面前。”

　　“伯爵知道回信的内容吗？

　　“知道，我给他看过回信。”

　　“他知道我父亲的教名叫弗尔南多，姓蒙台哥吗？”

　　“知道，我早就告诉他了。除此以外，我所做的每件事情，任何人处于我的处境，都会这么做的，甚至比我做得更多一些。在我收到回信的第二天，你父亲在基督山的怂勇下，正式来为你提亲，我坚决地拒绝了他，没有作任何解释。我没有必要去揭他的老底，马尔塞夫先生露脸还是丢脸，管我什么事？我既不会因此多赚些钱，也不会因此少赚些。”

　　阿尔贝觉得自己连额头都涨红了，没有什么可怀疑的了。

　　腾格拉尔卑鄙地为自己辩解，但说话的神气却不象在为自己辩解，好象他说的每句话都是千真万确的，当然他的吐露真情并不是由于良心发现而多半是由于害怕的缘故。但马尔塞夫不是要证实腾格拉尔和基督山谁的罪大；而是要寻求一个肯答复侮辱的人，一个肯和自己决斗的人，而腾格拉尔显然是不肯决斗的。这时那些被遗忘或当初并未留意的事情都在他的记忆中呈现出来了。基督山既然买了阿里总督的女儿，当然知道一切；知道了一切，他才劝腾格拉尔写信到亚尼纳去，完全是有预谋的。他知道了回信的内容，所以顺从阿尔贝的愿望，介绍他会见海黛，又有意使谈话转移到阿里之死，不去反对海黛讲述这个故事（但当他用罗马语对那个青年女郎说话的时候，无疑地曾警告了她，叫她不要指明马尔塞夫的父亲）。而且，他不是还要求马尔塞夫不要在海黛的面前提及他父亲的名字吗？最后，当他得知决定性的打击就要到临的时候，他就带阿尔贝去了诺曼底。这一切无疑都经过精心安排好的。，那么基督山也是他父亲的敌人之一了。阿尔贝把波尚拉到一边，把这些想法告诉了他。

　　“你说得有理，”，波尚说，“腾格拉尔先生在这件事情上只是做得鲁莽俗气一些，而这位基督山先生，你倒是应该要求他解释清楚。”

　　阿尔贝转过身来。“阁下，”他对腾格拉尔说，“我得证实你的推诿是否成立，我现在就去问基督山伯爵。”他向那位银行家鞠了一躬，和波尚一同向外走，丝毫不在意卡瓦尔康蒂。

　　腾格拉尔一直陪他到门口，他在门口又向阿尔贝申明他对马尔塞夫伯爵并无个人恩怨，并不想去得罪他。

　　（第八十七章　完）

第八十八章　侮辱

　　在那位银行家的门口，波尚让马尔塞夫停一下。“听着，”他说，“刚才我已对你说过，你必须要求基督山先生解释清楚。”

　　“总的，我们现在就去找他。”

　　“等一等，马尔塞夫，在见他以前，你必须先考虑考虑。”

　　“考虑什么？”

　　“考虑这么做的严重性。”

　　“这比到腾格拉尔先生那儿去更严重吗？”

　　“是的，腾格拉尔先生是一个爱钱的人，而那些爱钱的人，你知道，考虑到危险太大是不轻易与一人决斗的。而这一位却相反，他是一位绅士。你难道不怕他接受你的挑战，与你决斗吗？”

　　“我只怕一件事，那就是，怕遇不到一个肯与我决斗的人。”

　　“噢，你放心，”波尚说，“他肯定决斗的。我只怕他太厉害了，你敌不过他。”

　　“我的朋友，”马尔塞夫微笑着说，“为我的父亲而死在决斗场是我所希望的。那样，我们就都得救了。”

　　“你的母亲会伤心死的。”

　　“我可怜的母亲！”阿尔贝揉了揉眼睛，“我知道她会的，但这样总比羞死好。”

　　“你下定决心了吗，阿尔贝？”

　　“是的。”

　　“我们能在家里找到他吗？”

　　“他说比我晚几个钟头回来的，他现在应该是在家了。”

　　他们登上马车向香榭丽舍大道三十号驶去。波尚想一个人进去，但阿尔贝说，这次的情况与平时不一样，他不必严格遵守决斗的规则。年轻人完全处于一种神圣的动机，波尚只能顺从他的心意，他同意和马尔塞夫一同进去。阿尔贝从大门口跑到台阶上。巴浦斯汀在门口接着他。伯爵刚回家，现在正在洗澡，不让任何人进去。

　　“洗完澡干什么？”马尔塞夫问道。

　　“主人要去吃饭。”

　　“吃完饭呢？”

　　“他要睡一个钟头。”

　　“然后呢？”

　　“他要到歌剧院去。”

　　“你能确定吗？”阿尔贝问。

　　“十分确定，伯爵曾吩咐八点正为他准备好马。”

　　“好极了，”阿尔贝回答，“我就想知道这些情况。”

　　然后，他转身对波尚说，“要是您有什么事情要去办理，波尚，赶快就去办它。要是你今天晚上有约会，请把它改到明天。我要你陪我到剧院去，假如可能的话，把夏多·勒诺也带来。”

　　波尚在阿尔贝同意以后就离开了他，答应在七点刻的时候去拜访他。回家以后，阿尔贝通知弗兰士、德布雷和莫雷尔，希望今天晚上能在剧院里看见他们。然后他又去见他的母亲。他的母亲自从昨天开始，就不愿见任何人，独自躺在她的卧室里。阿尔贝发现她躺在床上，这次公开的羞辱把她完全压倒了。阿尔贝的出现使她得到了很大的安慰，她紧紧地抓住儿子的手，忍不住抽泣起来；但她的眼泪也不能减少她的痛苦。阿尔贝默默地站在母亲的床边。从那苍白的脸色和紧皱的眉头上，可以看出他复仇的心愿已渐渐消除了。“我亲爱的母亲，”他说，“你知道马尔塞夫先生有什么敌人吗？”

　　美塞苔丝非常吃惊，她注意到她的儿子并没有说“我的父亲”。“我的儿子，”她说，“象伯爵这样有显赫地位的人总是暗中有许多仇敌的。那些明目张胆的仇敌并不是最危险的。”

　　“是的，我知道的，所以来请求你的判断。你思维敏捷，什么事都逃不过您的眼睛。”

　　“你为什么要说那些话？”

　　“因为，比如说，在我们家举行舞会的那天晚上，你就注意到基督山先生根本没有吃我们家的一点东西。”

　　美塞苔丝用她那颤抖的手支撑起身体。“基督山先生！”她惊讶地喊道，“他跟这一切有什么关系呢？”

　　“你知道，妈，基督山先生可说完全是一个东方人，而根据东方人的习惯，不在他们仇敌家里吃一点东西、喝一口水便可以保住他复仇的全部自由。”

　　“你是说基督山先生是我们的仇敌吗？”美塞苔丝问道，脸色变得比她身上的那张床单更苍白。“谁告诉你的？你疯啦，阿尔贝！基督山先生一直对我们彬彬有礼。基督山先生也救了你的命，是你自己把他推荐给我们的呀。噢，我求求你，我的儿子，假如你有这种想法，赶快抛开它，我告诉你——不，我请求你和他保持你们之间的友谊。”

　　“妈，”那阿尔贝回答，“你要我向那个人妥协，难道有特殊原因的吗？”

　　“我？”美塞苔丝说，她的脸上一阵白一阵红。但很快又变得苍白起来。

　　“是的，一定有的，而那个理由是，”阿尔贝说，——

　　“是不是——就是怕这个人会伤害我们？”

　　美塞苔丝打了一个寒颤，用考察的眼光盯住他的儿子。

　　“你说的话离奇古怪，”她对阿尔贝说，好象怀着某种古怪成见似的。伯爵有什么事使你不高兴呀？三天以前，你还他一同在诺曼底，仅仅三天以前，我们还把他当成是我们最好的朋友。”

　　阿尔贝的嘴边掠过一个自嘲的微笑，美塞苔丝看见了，她凭着一个女人和一个母亲的双重直觉，她预知了一切，但她是一个审慎和坚强的人，她把她的悲哀和恐惧深深地掩藏起来。阿尔贝默不出声，过了好一会儿，伯爵夫人重新说：“你来问我健康怎么样，我坦白说我很不舒服。你留在这儿陪我一会吧。我不愿意一个人呆在房间里。”

　　“妈，”那青年说，“你知道我很高兴陪你，但有一件很要紧的重大事情使我不得不离开你一晚上。”

　　“好吧。”美塞苔丝说道，叹了一口气，“去吧，阿尔贝，我不愿意你成为一个孝顺的奴隶。”

　　阿尔贝装作没有听到这句话，他向母亲鞠了一躬，就离开了她。

　　他刚把门关上，美塞苔丝便去召来一个心腹人，吩咐晚上跟着阿尔贝出去，并把他所看到的立刻回来报告她。然后她按铃让她的侍婢进来，支撑起虚弱的身子，把自己梳妆好，准备随时应付可能发生的事情。

　　那个仆人的差事并不难做。阿尔贝回到他的寝室里，象往常一样仔细地打扮齐整。七点五十分，波尚来了，他已见过夏多·勒诺，夏答应他在开幕以前到达剧院。两人进阿尔贝的双座四轮马车里，阿尔贝没有丝毫隐瞒，便喊道：“到歌剧院去。”他在焦躁不安的情绪中在开幕前到达了剧院。

　　夏多·勒诺已经到了，波尚已经把全部事情通知过他，他无需阿尔贝向他解释。儿子为父亲复仇的行为是天经地义的事，所以夏多·勒诺并不劝阻他，只是重申了他一定会把他作为永远的朋友。

　　德布雷还没有来，但阿尔贝知道他很少错过一场戏的。阿尔贝在剧院里到处闲荡，直到幕拉开。他希望在外厅或楼梯上能遇到基督山。铃声召他回座，他与夏多·勒诺和波尚一同走进剧院。但他的眼睛始终没有离开过两根廊柱之间的那个包厢，可是在第一幕演出时候，那个包厢的门始终紧紧地关闭着。最后，当阿尔贝差不多是第一百次望他的手表时，也就是第二幕开始的时候，门开了，基督山穿着一套黑衣服走了进来，站到包厢前面的栏杆上，向大厅环视。莫雷尔跟在他的后面，用眼光去寻找他的妹妹和妹夫。他不久就发现他们在另一个包厢里，向他们点头示意。

　　伯爵在环顾正厅的时候遇到一张苍白的面孔和一双气势汹汹的眼睛，而且那一对眼睛显然引起他的注意。他认出那是阿尔贝。看到他这样愤怒和失常，还是认为最好不去看他。

　　他不露声色地坐下，拿出他的望远镜，向别处观望。他表面上虽然并没有去注意阿尔贝，但实际上阿尔贝却从未离开过他的视线。当第二幕的帷幕落下来的时候，他看见他和他的两个朋友离了正厅前座然后又看见他的头在包厢后面经过，伯爵就知道那逐渐接近的风暴将要落到他身上来了。这时，他正在和莫雷尔高高兴地聊天，但他已经准备好了随时应付可能发生的一切。门开了，基督山转过头去，他看到阿尔贝脸色苍白，浑身颤抖地走进来，后面跟着波尚和夏多·勒诺。

　　“唉，”他喊道，他的口令是那样的慈爱殷勤，显然与一般人的普通招呼不同，“我的骑士到达目的地啦。晚安，马尔塞夫先生。”这个人很善于控制自己的情绪，他的脸上露出十分亲热的神情，莫雷尔到达时才想起子爵给他的那封信，那封信里并没有说任何理由，只是要求他到剧院来，但他知道有一件可怕的事情要将发生。

　　“阁下，我们不是到这儿来听你这些虚伪的客套话的，也不是来跟你谈什么友谊的，”阿尔贝说，“我们是来解释的，伯爵阁下。”那青年的颤抖声音象是从咬紧的牙齿里传出来的一样。

　　“在剧院里作解释？”伯爵说，那镇定的声音和洞察一切的目光证明他始终保持着自制力。“我对于巴黎人的习惯知道得很少，但我想在这种地方是不适宜提出这种要求的。”

　　“可是，假如有些把他们自己关在家里，”阿尔贝说，“只因为他在洗澡、吃饭或睡觉就不能见客，我们就只能在哪儿碰到他就在哪儿向他提出些问题。”

　　“我不是很难找的呀，阁下，因为，假如我的记忆力还不算太坏的话，昨天您还在我的家里。”

　　“昨天，我是在你的家里，阁下，”阿尔贝说，“因为那时我还不知道你是谁。”

　　“我还不知道你是谁。”说这几句话的时候，阿尔贝已提高他们的谈话嗓们，这样近的包厢和休息室的人都可以听得到。所以已经有许多人的注意力已经被这一声争吵吸引过来了。

　　“您是从哪儿来的，阁下？”基督山说，脸上毫无表情。

　　“您看来已完全丧失理智啦。”

　　“只要我懂得你是一个不义的家伙，阁下，而且还要你明白。我要报复，我就够清醒了。”阿尔贝狂怒地说。

　　“我不懂得您的意思，阁下，”基督山回答，“就算我知道你的意思，您的声音太大。这儿是我的地方，这里只有我有权利可以比旁人讲得高。请您出去，阁下！”基督山以威严的神态指着门。

　　“啊，我要你离开，离开你的地方！”基督山以威严的神态指着门。

　　“啊，我要你离开，离开你的地方！”阿尔贝一面回答，一面把他的手套在他那痉挛的手掌里捏成一团，基督山完全看见这了这一切。

　　“好了，好了！”基督山平静地说，“我看您要跟我打架，但我要奉劝你一句，您不要忘记。挑衅是一个坏习惯。况且并不是对每一个人都有效的，马尔塞夫先生。”

　　听到这个名字，看到这场争吵，旁观音之中发出了一阵阵惊异的低语声。从昨天以来他们整天都在谈论马尔塞夫。阿尔贝立刻明白了这个暗示的意思，他正要把他的手套向伯爵脸上摔过去，莫雷尔及时快速地捉住他的手，波尚和夏多·勒诺也恐怕这种局面越出决斗挑衅的界限，一齐挡住他。但基督山并没有起身，只是从椅背上转过身来，从阿尔贝的捏紧的手里拿出了那只潮湿团绉的手套。“阁下，”他用一种庄严的口气说，“就算您的手套已经扔了，我用它裹好一颗子弹送给您。现在离开我的包厢，不然我就要我的仆人来赶你到门外去了。”

　　阿尔贝退了出去，他的神色迷乱，眼睛冒火，几乎丧失了理智，摩莱关上门。基督山又拿起他的望远镜，象是根本不曾发生过什么似的；他有一颗铜做的心和大理石雕成的脸。

　　莫雷尔耳语说：“您对他做过什么事情？”

　　“我？没有什么，至少对他个人没有什么。”基督山说。

　　“但这一切叫那个年青人感到愤怒。”

　　“那件事跟您有关系吗？”

　　“他父亲的叛逆罪是海黛去告诉贵族院的。”

　　“真的？”莫雷尔说。“我听人说过，但我不相信，我不相信在这个包厢里见到过的和你在一起的那个希腊奴隶说是阿里总督的女儿。”

　　“这一切完全是真的。”

　　“看来，”莫雷尔说，“我懂了，刚才这场争吵是有预谋的。”

　　“怎么会呢？”

　　“是的，阿尔贝写信要求我到歌剧院来，无疑是要我做一个看见他侮辱您的见证人。”

　　“大概是的。”基督山泰然自若地说。

　　“但您预备怎样反击他呢？”

　　“对谁？”

　　“阿尔贝。”

　　“我准备对阿尔贝怎么样？马西米兰，就象我现在握住您的手一样确定无疑，在明天早晨十点钟以前，我一定会杀死他。”莫雷尔把基督山的手捧在自己的两手之间，他打了一个寒颤，觉得那只手是那样的冰冷和坚定。

　　“啊，伯爵，”他说，“他的父亲是那样的爱他！”

　　“别再向我提起那个人！”基督山说，这是他第一次发火，“我要使他痛苦。”

　　莫雷尔在惊愕之下让伯爵那只手抽出去。“伯爵！伯爵！”他说。

　　“亲爱的马西米兰，”伯爵打断他的话说，“听杜普里兹［杜普里兹（一八○六—一八九六），法国歌剧演员。——译注］吧。”

　　莫雷尔知道再说什么也没有用，只好不哼声了。阿尔贝吵完退出时，拉起的那道舞台帷幕，不一会便又降落了下来。

　　这是一阵急促的敲门声。

　　“请进！”基督山说，他的声音仍然象平常一样的平静，波尚立刻出现了。“晚安，波尚先生，”基督山说好，象是今天晚上看见那位新闻记者似的，“请坐。”

　　波尚鞠了一躬坐下。“阁下，”他说，“你刚才已经看到我是陪马尔塞夫先生的。”

　　“那就是说，”基督山面带微笑说，“你们大概还是一块用餐的。波尚先生，我很高兴看到您比他稳重一些。

　　“阁下，”波尚说，“我承认阿尔贝不应该向您发这样大的火，但道歉了以后，你懂得，伯爵阁下，我只是代表我本人道歉的，我还要说：我相信你一定会给我这个面子，不会拒绝跟我解释一下你和亚尼纳的关系。再者，还有那位年轻的希腊姑娘，我还要说几句话。”

　　基督山示意请他住口。“喏，”他微笑着说，“我的全部希望已经破灭了。”

　　“怎么会呢？”波尚说。

　　“您当然希望我是一个非常怪僻的人物。照您看来，我是一个勒拉，一个曼弗雷特，一个罗思文勋爵。然后，当大家都这样认为时，您却破坏了我的形象，又要把我塑造成一个普通人了。您要把我拉回到现实中去，最后，您竟要求我作出什么解释！真的，波尚先生，这也太可笑啦。”

　　“可是，”波尚傲慢地答道，“有的时候，当正义的命令——”

　　“波尚先生，”这个怪人打断他的话说，“基督山伯爵只是接受基督山伯爵的命令的。所以，什么都不要说了。我爱怎么做就怎么做，波尚先生，而且我总会做得很好的。”

　　“阁下，”波尚答道，“正义之士得到的不应该是这样的答复。信义是需要有个保证的。”

　　“阁下，我就是一个活生生的例子，”基督山不动声色但却气势汹汹地回答，“我们两人的血管里都有我们愿意抛洒的热血，——那就是我们相互的保证。就这样去告诉子爵吧，明天早晨十点钟以前，我就可以看到他的血究竟是什么颜色了。”

　　“看来我只好安排你们决斗的手续就是了。”波尚说。

　　“对于这我是无所谓的，阁下，”基督山说，“以这种小事在剧院里来打扰我实在没有什么必要。在法国，人们用剑或手枪决斗。在殖民地，用马枪决斗。在阿拉伯，用匕首决斗。告诉你的委托人，虽然我是忍受侮辱的一方，为了保持我的怪僻，我允许他选择武器，而且可以不经讨论，毫无异议地接受，你听清楚了吗？什么都行，甚至用抽签的办法也可以，虽然它是愚蠢和可笑的，然而，对于我却是没有什么，我一定可以取胜。”

　　“当然罗，”基督山微微耸一耸肩膀说。“不然我就不会和马尔塞夫先生决斗。我要杀死他，这是没有办法的事。只要今天晚是写一张字笺送到我家里来，让我知道决斗的武器和时间就行了，我不愿意花太多的时间等待。”

　　“那末，是用手枪，八点钟，在万森树林。”波尚神情狼狈地说，不知道对方究竟是一个傲慢的自大者还是一个超人。

　　“好极了，阁下，”基督山说，“现在一切都已解决了，请让我看一剧吧，并且请您告诉你的朋友阿尔贝，今天晚上请他不要再来了，他这种粗鲁野蛮的行为只会伤害他自己。让他回家先养精蓄锐吧。”波尚惊愕地离开了包厢。“现在，”基督山转过去对莫雷尔说，“可以指望你当我们的证人，是吗？”

　　“当然啊，”莫雷尔说，“愿意听从你的吩咐，伯爵，可是——”

　　“可是什么？”

　　“我想我应该知道真正的原因。”

　　“那是说，您拒绝我了？”

　　“不。”

　　“真正的原因吗？莫雷尔，阿尔贝本人也是盲目地在干，他也不知道真正的原因。真正的原因只有上帝和我知道。但我可以向您保证，莫雷尔，上帝不仅知道原因，而且是站在我们这一边。”

　　“那就够了，”莫雷尔说，“谁是您的第二个陪证人？”

　　“莫雷尔，除了您和您的妹夫艾曼纽以外，我在巴黎所认识的人没有一个可以享受这种光荣。您以为艾曼纽会答应我的要求吗？”

　　“我可以替他答应您，伯爵。”

　　“好，这就是我所需要的一切了。明天早晨，七点钟，你们一块到我这儿来，好不好？”

　　“我们一定来。”

　　“嘘！开幕了。听！这个歌剧我尽可能听一个字都不让它漏过的，《威廉·退尔》这支曲子真是太美妙！”

　　（第八十八章　完）

第八十九章　夜

　　基督山先生按照他往常的习惯，一直等到本普里兹唱完了他那曲最有名的《随我来》，才起身离开。莫雷尔在门口等他与他告别，并再一次向他保证，说第二天早晨七点钟一定和艾曼纽一同来。于是伯爵面带着微笑稳步地跨进车厢，五分钟以后回到家里。一进家门，他说说：“阿里，把我那对象牙十字的手枪拿来。”他说这句话的时候，凡是认识而且了解他的人，是决不会误解他脸上那种表情的。

　　阿里把枪拿来交给他的主人，带着当一个人快要把他的生命托付给一小片铁和铅的时候那种关切的神情仔细地检查他的武器。这只手枪，是基督山特地定制的用它在房间里练习打靶用的。轻轻一推，弹丸便会飞出枪膛，而隔壁房间里谁也不会猜到伯爵正在如打靶家听说的那样练过。”当他正把一支枪拿在手里，瞄准那只作为靶子用的小铁盆的时候，书房的门开了，巴浦斯汀走了进来。还没等他说话，伯爵就看见门口——门没有关——有一个头罩面纱的女人站在巴浦斯汀的后面。那女人看见伯爵手里握着枪，桌上放着剑，便冲了进来。巴浦斯汀望着他的主人，伯爵示意他一下，他便退出房间，随手把门关上。“您是谁，夫人？”伯爵对那个蒙面的女人说。

　　来客向四周环视了一下，确定房间里只有他们两个人时，便紧合双手，弯下身体，象是跪下来似的，用一种绝望的口气说：“爱德蒙，请你不要杀死我的儿子！”

　　伯爵退了一步，轻轻地喊了一声，手枪从他的手里掉了下来。“您刚才说的是什么，马尔塞夫夫人？”他说。

　　“你的名字！”她喊道，把她的面纱撩到到脑后面，——

　　“你的名字，或许只有我一个人还没有忘记这个名字。爱德蒙，现在来见你的不是马尔塞夫夫人，而是美塞苔丝。”

　　“美塞苔丝还活着，伯爵，而且她还记得你，因为她刚见你就认出了你，甚至在还没有你的时候，她就从你的声音——从你说话的声音——认出了你，爱德蒙，从那个时候起，她就步步紧跟着你，注视着你，而她不用问就知道是谁给了马尔塞夫先生现在所受的打击。”

　　“夫人，你的意思是指弗尔南多吧，”基督山以苦涩讥讽口气回答，“既然我们在回忆当年的名字，我们就把它们全都回忆起来吧。”

　　当基督山说到弗尔南多这个名字的时候，他的脸上露出十分憎恨的表情，这使美塞苔丝觉得有一股恐怖的寒流流进她全身骨骼。“你瞧，爱德蒙，我并没有弄错，我有理由说，“饶了我的儿子吧。’”

　　“谁告诉您，夫人，说我恨您的儿子？”

　　“谁都没有告诉我，但一个母亲是有一种双重直觉的。我已经猜出了，今天晚上，我跟踪他到剧院里，看到了一切。”

　　“假如您看到了一切，夫人，您就会知道弗尔南多的儿子当众羞辱了我。”基督山用十分平静的口气说。

　　“噢，发发慈悲吧！”

　　“您看到，要不是我的朋友摩莱拦住了他，他可能已经把他的手套摔到我的脸上来了。”

　　“听我说，我的儿子也已猜出你是谁，他把他父亲的不幸全怪罪到你身上来了。”

　　“夫人，你弄错了，那不是一种不幸。而是一种惩罚，不是我在惩罚马尔塞夫先生，而是上帝在惩罚他。”

　　“而为什么你要代表上帝呢？”美塞苔丝喊道，“当上帝已经忘记这一切，你为什么还记着呢？亚尼纳和它的总督与你有什么关系呢，爱德蒙？弗尔南多·蒙台哥出卖阿里·铁贝林，这些让你有什么损失吗？”

　　“不错，夫人，”基督山答道，“这一切都是那法国军官和凡瑟丽姬的女儿之间的事情。这一切和我毫无关系，您说不错。如果我曾经发誓要为我自己复仇的话，则我的复仇对象绝不是那个法国军官，也不是马尔塞夫伯爵，而是迦太兰人美塞苔丝的丈夫渔人弗尔南多。”

　　“啊，伯爵，”伯爵夫人喊道，“恶运让我犯下的这桩过错是该得到这可怕的报复的！因我是有罪的人，爱德蒙，假如你必须向人报告的话，就应该向我报复，因为我不够坚强，不能忍受寂寞和孤独。”

　　“但是，”基督山叹了口气说“为什么我会离开您？您为什么会孤独呢？”

　　“因为你被捕了，爱德蒙，因为你成了一个囚徒。”

　　“为什么我会被捕？为什么我会变成一个囚徒呢？”

　　“我不知道。”美塞苔丝说。

　　“您确实不知道，夫人，至少，我希望您不知道。但我现在可以告诉您。我之所以被捕和变成一个囚徒，是因为在我要和您结婚的前一天，在里瑟夫酒家的凉棚下面，一个名叫腾格拉尔的人写了这封信，而那个打渔的弗尔南多亲手把它投入了邮筒。”

　　基督山走到一张写字台前面，打开抽屉，从抽屉里取出一张纸来，纸张已失去原来的色泽，墨水也已变成铁锈色；他把这张文件拿给美塞苔丝。这就是腾格拉尔写给检察官的那封信，是基督山装扮成汤姆生·弗伦奇银行的代理人，付给波维里先生二十万法郎，那一天从爱德蒙·唐太斯的档案里抽出来的。美塞苔丝惊恐万分地读下去：“‘阁下，——敝人系拥护王室及教地之人士，兹报告检察官，有爱德蒙·唐太斯其人，系法老号之人副，今晨从士麦拿经那不勒斯抵埠，中途曾停靠费拉约港。此人受缪拉之命送信给叛贼，并受逆贼命令送信给巴黎拿破仑党委员会。犯罪证据在将其逮捕时即可获得，假始信不在其身上，则必在其父家中，或在其法老号之船舱内。’”

　　“噢，我的上帝！”美塞苔丝说，用手抹一抹她大汗淋漓的额头。“这封信——”

　　“这是我用二十万法郎买来的，夫人，”基督山说，“但这只是小意思，我今天就可以在您面前证明我是无辜的。”

　　“这封信的结果怎么样？”

　　“你知道得很清楚，夫人，就是我被捕了，但您不知道那次我在监狱呆了多久。您不知道十四年来，我始终在离您一哩以内的地方，伊夫堡的一间黑牢里。您不知道，这十四年中，我每天都要重述一遍我的誓言，我要复仇，可是我不知您已经嫁给了了诬告我的弗尔南多，也不知道我的父亲已经饿死了！”

　　“公正的上帝！”美塞苔丝浑身发抖地喊道。

　　“当我在狱里呆了十四年以后，在我离开牢房的时候就听到了那两个消息，而正是为了这个原因，为了美塞苔丝的生和我父亲的死，我发誓一定要向弗尔南多复仇，我现在就是在为我自己复仇。”

　　“您确定这一切都是可怜的弗尔南多干的吗？”

　　“夫人，我确实知道他干了那些事情。而且，他还干过更见不得人的事，他身为法国公民，却去投靠英国人。他的祖籍是西班牙人，他竟会参加攻打西班牙人的战争。受恩于阿里，他竟会出卖和杀害了阿里。跟这些丑事相比，您刚才所读的那封信算什么？这是一个情人的圈套，利用这种圈套，他与那个人结婚。那个女人或许可以宽恕，但是本来娶她的那个情人却不容忍这一切。好吧！法国人并没有向那个叛徒复仇，西班牙人也没有枪毙那个叛徒，已经死了的阿里也没有惩罚那个叛徒。但是我，被出卖、被杀害、被埋葬的我，也早已受上帝慈悲把我从坟墓里救出来惩罚那个人。上帝派我来就是复仇，而我现在来了。”

　　那可怜的女人把头一下埋在自己的双手之中，她的腿实在支持不住了。

　　但妻子的尊严阻止了她充当情人和母亲的冲动。当伯爵跑上去把她扶起来的时候，她的额头几乎要触到地毯了。然后，她坐在一张椅子里，望着基督山先生那刚毅的脸，在那张脸上，悲痛和忌恨的表情仍然显得很可怕。

　　“让我不去毁灭这个家伙！”他低声地说，“上帝把我从死境里救出来，就是要我来惩罚他们，而我竟不服从上帝的指令！不可能，夫人，这决不可能的！”

　　“爱德蒙，”那可怜的母亲说，她换了一种方式，“当我称唤你爱德蒙的时候，你为什么不称我美塞苔丝呢？”

　　“美塞苔丝！”基督山把那个名字重复一遍，“美塞苔丝，嗯，是的，你说得对，好个名字依旧还有它的魅力，很久以来，这是我第一次以这样声音地叫出这个名字。噢，美塞苔丝！我曾在满怀惆怅的悲叹声中，在伤心的呻吟声中，绝望的呼喊你的名字。在寒风刺骨的冬天，我曾蜷伏在黑牢的草堆里呼喊它。当酷暑难当时，我曾在监狱的石板上滚来滚去地呼喊它。美塞苔丝，我必须要为自己复仇，因为我受了十四年苦，——十四年中，我哭泣过，我诅咒过，现在我告诉你，美塞苔丝，我必须要为我自己复仇了！”

　　因为他曾热烈地爱过她，他深怕自己会被她的恳求软化，就回忆起他当时受苦的情形来帮助自己坚定仇恨。“那末就为你自己复仇吧，爱德蒙，”那可怜的母亲哭道。“你应该让你的报复落到罪人的头上——你去报复他，报复我，但不要报复我的儿子！”

　　“圣经上写道，”基督山答道，“父亲的罪将会落到他们第三第四代儿女身上。上帝在他的预言里都说了这些话，我为什么要比上帝更仁慈呢？”

　　“因为上帝拥有时间和永恒，——人却无法拥有这两样东西。”

　　基督山发出一声呻吟似的长叹，双手抓紧了他的头发。

　　“爱德蒙，”美塞苔丝向伯爵伸出双手，继续说，“自从认识你开始，我就喜欢你的名字，并时常想起你。爱德蒙，我的朋友，不要打碎我心里时刻保持着的那个高贵而又美好的形象。爱德蒙，假如你听到过我向上帝诉说的种种祈祷，那就好了，我那时多么希望你还活着，但我想你一定已经死了！是的，死了，唉！我想你的身体早已被埋在一座阴森森的塔底，我以为你的尸体已被扔落到狱卒死尸的一个洞底下。于是我哭了！爱德蒙，除了祈祷和哭泣外，我还能为你做些什么呢？听着，十年来，我每天晚上部做着同样的梦。我听说你企图逃跑，听说你冒充另外一个犯人，听说你钻进包尸体布袋里，听说你在伊夫堡的顶上活生生地被人扔下去，听说你撞到岩石上时发出惨叫声，这惨叫声向埋葬者证明了死尸已被代替，他们又变成了害你的人。哦，爱德蒙，我向你发誓，凭我现在恳求你饶恕我的儿子的生命发誓，——爱德蒙，这十年来，我每天晚上都看到有人在一岩山顶上晃悠一个不可名状的东西。在这十年来，我每天晚上都被一种可怕的喊声叫醒，醒来时浑身颤抖冰冷。爱德蒙，——噢，相信我！——尽管我有罪，噢，是的，我也受了那么多的痛苦！”

　　“你可曾尝过你父亲在你离开时死去的滋味吗？”基督山把双手插进头发里，喊道，“你可曾见过你所爱的女人嫁给你的情敌而你自己却在不见天日的一间黑牢里奄奄待毙吗？”

　　“没有，”美塞苔丝说，“但我看见我所爱的那个人将要杀死我的儿子了。”

　　美塞苔丝说这句话的时候，她的神情是那样的痛苦不堪，她用十分无望的口气说，以至基督山再也控制不住自己，失声哭泣起来。狮子终于被驯服了；复仇者终于被征服了。“你要求我做什么呢？”他说，“你儿子的生命吗？现在，他可以活下去了！”

　　美塞苔丝发出一声惊奇的欢叫，这一声喊叫使基督山禁不住热泪盈眶；但这些眼泪很快就消了，因为上帝或许已派了一个天使来把它们收了去，——在上帝的眼睛里，这种眼泪是比古西拉和奥费亚［古代盛产金子、象牙和珍珠的地方。——译注］两地最圆润的珍珠更宝贵。

　　“噢！”她说，一边抓住伯爵的手，按到她的嘴唇上，“噢，谢谢你，谢谢你，爱德蒙！现在你真是我梦中的你了，真是始终所爱的你了。噢！现在我可以这样说了。”

　　“那太好了，”基督山答道，“因为爱德蒙不会让你爱久了。死者就回到坟墓中，幽灵就要回到黑暗里。”

　　“你说什么，爱德蒙？”

　　“我说，既然你命令我死，美塞苔丝，我就只有死了。”

　　“死！那是谁说的？谁说你要死？你这种念头是从哪儿来的？”

　　“你想，在歌剧院里当着全体观众的面，当着你的朋友和你儿子的那些朋友面前我受到公开的侮辱，——受到一个小孩子的挑战，他会把我的宽恕大度当作胜利，——你想，我怎么还有脸面再活下去呢？美塞苔丝，除了你以外，我最爱的便是我自己、我的尊严和使我超越其他人的那种力量，那种力量就是我的生命。你用一个字就推毁了它，我当然要死了。”

　　“但是，爱德蒙，既然你宽恕了他，那场决斗就不会举行了吗？”

　　“要举行的，”基督山用十分重的口气说，“但流到地上的血不会是你儿子的而是我的了。”

　　美塞苔丝失声惊叫一声，向基督山冲过来，但突然停住了脚步。“爱德蒙，”她说，“我们的头上都有上帝，既然你还活着，既然我又见到了你，我就真心诚意地相信你。在等待他的帮助时，我相信你的话。你说我的儿子可以活下去，是不是？”

　　“是的，夫人，他可以活下去。”基督山说，他很惊讶美塞苔丝竟能那样冷静地接受了他为她所作的这种视死如归的牺牲。

　　美塞苔丝把她的手伸给伯爵。“爱德蒙，”她说，当她望着他的时候，已经热泪盈眶。“爱德蒙，你是多么高贵呀，你刚才所作的举动是那么的高尚，对一个无依无靠的可怜女人，你仍然给予同情，这是多崇高呀！唉！我老了，变老的倒不是年月而是忧伤。现在，我不能再以一个微笑或一个眼光使我的爱德蒙想起他曾花过那么多时间默默凝视的美塞苔丝了。啊，相信我，爱德蒙，告诉你，我受了多少痛苦。我再说一遍，当一个觉得生命中没有一件愉快的事值得回忆，也没有一点希望时，这该有多么伤心，但这也证明了世间的一切尚未了结。不，一切还未了结，我从心里现在存在的情感里就知道这一点。噢！我再说一遍，爱德蒙，你刚才宽恕的行动多高尚，多么伟大崇高！”

　　“你这么说，美塞苔丝，要是你知道了我为你所作的牺牲有多大，你又该怎样说呢？假若那至高无上的主，在创造了世界，澄清了一切以后，恐怕一位天使会因为我们凡人的罪恶而流泪，因此会停止他的创世工作，假若在一切都已准备齐全，一切都已成形，一切都已欣欣向荣以后，当他正在欣赏他的工作的时候，上帝熄灭了太阳，一脚把世界又赐入到永远的黑暗里，只有在那时，你对于我此时所丧失的是什么，或许可以有一个了解，不，不，即使那时你还是无法体会到这一切。”

　　美塞苔丝带着一种惊愕、崇拜和感激的神情望着伯爵。基督山把他的脸紧埋在他那双滚烫的双手里，好象他的脑子已不能受这样沉重的思想负担。

　　“爱德蒙，”美塞苔丝说，“我还有一句话要对你说。”伯爵的脸上露出痛苦的微笑。“爱德蒙，”她继续说，“你将来或许可以知道，假如我的脸已变得苍白，我的眼已变得迟钝，我的美丽已经消逝，总之，假如美塞苔丝在外貌上已经和她以前不再相象，——你将来会知道，她的心依旧象以前一样。那末，再会了，爱德蒙。我对上天不再有所求了。我又见到了你，已经发觉你还是象以前那样的高贵和伟大。再会了，爱德蒙，再会了，而且谢谢你！”

　　但伯爵并不回答。复仇变成了泡影，使他陷入一种痛苦难受的恍惚状态中去，在他还没有从这种恍惚状态中醒来，美塞苔丝已打开书房的门出去了，当马车载着马尔塞夫夫人在香榭丽舍大道上驶去的时候，残废军人院钟敲响了半夜一点的钟声；钟声使基督山抬起头来。“我多么傻呀，”他说，“在我决心要为自己复仇的那一天，我为什么没有把我的心摘下来呢！”

　　（第八十九章　完）

第九十章　决斗

　　美塞苔丝离开基督山先生以后，一种凄凉的阴影笼罩了一切。在他的身体和在他的内心，一切的思想全都停滞了，他那强有力的头脑和他的身体都已在极端的疲倦以后隐入了微睡状态。“什么！”当灯油和蜡烛都将燃烧的时候，仆人们在外厅里等得不耐烦了，他对他自己说，——“什么！这座我准备了这么久，那小心和辛苦地建立起来的大厦，竟这样被手指一点，说一句话，一口气，就毁于一旦吗？呃，什么！这个身躯，这个我曾为它费了那么多心机，这样引以自豪，在伊夫堡的黑牢里一文不值而现在我已经把它造成这样伟大的身躯，明天就要变成一堆泥土了吗？唉！我所惋惜的不是肉体的死亡。生命的毁灭使一切都可得到安息，这不正是每一个不幸的人所祈求的吗？肉体的安息不是我所长久盼望的，当法利亚在我的黑牢里出现的时候，我不是也想用痛苦的绝食方法来达到那种目的吗？死只是向安息跨进一步，那对我有什么意义呢？不，生命的终结并不可怕，而是我这样辛辛苦苦长年累月设计出来的计划就这样毁了。我原以为上帝是赞成这些计划的，现在看来实际上他是反对的了！上帝不同意这些计划完成。这个负担，这个几乎象一个世界一样沉重的负担，我曾肩负了，并且以为能负到终点，但实际上它是太沉重了，使我不得不在半路上把它放了下来。噢！十四年的绝望和十年的希望把我造成了一个上帝的信徒，难道我现在又要再成为听凭命运摆布的人？而这一切——这一切都只因为那颗我自以为已经死掉的心其实只是麻木而已，因为它已醒过来又开始跳动，因为一个女人的声音在我的胸膛里跳动所激起的痛苦使我屈从了！可是，”伯爵继续说，他对于美塞苔丝所接受的明天他将为她而忍受那场残酷决斗的恶运感到苦恼，——“可是，一个心地如此高贵的女人，是不可能这样自私地在我身强力壮的时候就让我这样死的呀，母爱，或有母性的疯狂决不会使她走到这一地步！有些美德在过分夸大以后便变成了罪恶。不，她一定已经想好了某种动人的场面，她会插身到我们中间来阻止我们的决斗，而在这时看来是非常崇高的举动，决斗场上便会变得荒诞可笑。”想这一切时，自尊的红晕浮上了伯爵的脸。“荒诞可笑，”他又说，“而那种耻笑将落到我的身上。我将被人耻笑！不，我还是死了的好！”

　　伯爵以为他在答应美塞苔丝饶恕她儿子的时候已经判了自己的死刑，而这种厄运被他自己夸大地那么可怕！这样的自怨自艾终于使伯爵大声喊叫起来：“蠢！蠢！蠢！竟慷慨到把自己的身体作为那个青年打靶的目标。他决不会相信我的死只是一种自杀；可是，为了我的荣誉，这当然不是虚荣，而是一种正当的自尊心，我必须让全世界知道，我是自愿放弃了那只已经高举起来准备反击的手，用那只本来准备反击旁人的强有力的手来打击我自己。这是必须的，这是应该的！”

　　他抓起一支笔，从书桌的一只秘密抽屉里抽出一张纸来，现在他又附加了很多东西，清清楚楚地解释他死的原因。“噢，我的上帝！”他抬头向天说，“我这样做，是为了我的光荣，也为了您的光荣。十年来，我一向把自己看作复仇的天使。而寻些坏蛋，象马尔塞夫、腾格拉尔、维尔福这种人，不要让他们以为他们的敌人已没有复仇的机会。相反，要让他们知道，他们受罚是上帝的意思，我现在的决定只是延期执行而已。他们虽然在这个世界里逃避了惩罚，但惩罚正在另一个世界里等待他们，这只是时间早晚的问题！”

　　当他正在被这些伤心可怕的幻景煎熬的时候，晨曦染白了窗上的玻璃，照亮了他手下的那张淡蓝色的纸。突然，一种轻微的声音传到他耳朵里，听来象是一声窒息的叹息声。他转过头来离合“相禅而无穷”。以“中庸”为道的准则，重视“观”对，向四周环视，看不见人。但那种声音又清晰地传来，使他确信这不是自己的幻觉。他站起身来，静悄悄地打开客厅的门，看见海黛坐在一把椅子上，两手垂下，她那美丽的头无力地向后仰着。她本来是站在门口，准备在伯爵出来的时候见他一面，但因为守等了这么长时间，也那虚弱的身体再也支持不住了，就倒在椅子上睡着了，开门的响声并没有把她惊醒，基督山带着一种充满爱怜的目光凝视她。“她记得她有一个儿子，”他说，“而我却忘记了我有一个女儿。”

　　于是，他伤心地摇摇头，“可怜的海黛！”他说，”她想见我，想和我说话，她提心某种事情要发生，已经猜到了明天某种事情要发生。噢！我不能就这样和她告别，我不能不把她托给一个人就这样死掉。”他又回到他的座位上，接下去写道：

　　“我把两千万遗赠给我的旧东家马赛船商比埃尔·莫雷尔的儿子驻阿尔及利亚骑兵队长马西米兰·莫雷尔，他可以将其中的一部分转赠给他的妹妹尤莉和妹夫艾曼纽，如果他不认为这种财产的增加会减少他们的快乐的话。这两千万财产藏在我基督山的岩窟里，伯都西奥知道那个岩窟的秘密。如果他还没有心上人的话，他可以和亚尼纳总督阿里的女儿海黛结婚，这样，他就实现了我最后的希望了。海黛是我用一个父亲的爱来抚养她的，而她也象一个女儿一样的爱我。这份遗书已写明海黛继承我其余的财产，——包括我在英国、奥地利与荷兰的土地和资金，以及我各处大夏别墅里的家具；这笔财产，除了那两千万和赠给我仆人的遗产以外，依旧还值六千万。”

　　正当他写完最后一行的时候，他身后的一声尖叫把他吓了一跳，笔吓得松手掉了下去。“海黛，”他说，“你都看到了吗？”

　　原来海黛早已被照到脸上的曙光唤醒，起身走到伯爵身后，但伯爵并没有听到地毯上那轻微的脚步声。“噢，我的大人，”她说，“你为什么要在这个时候写这种东西呢？你为什么要把你的财产全部遗赠给我呢？难道你要离开我了吗？”

　　“我要去旅行一次，好孩子，”基督山带着一种忧郁、充满无限温情地神色说，“如果我遭到任何的不幸——”伯爵停下来。

　　“什么？”那青年女郎用一种庄严的语气问，伯爵以前从未见过她用这种口气，这使他吃了一惊。

　　“嗯，假如我遇到了任何的不幸，”基督山答道，“我希望我的女儿幸福。”

　　海黛苦笑了一下，摇摇头。“你想到死了吗，大人？”她说。

　　“那么，如果你死了，”她说，“把你的财产遗赠给别人吧。”

　　他把这份遗嘱撕成四片，抛到房子中央。然后，接着精疲力尽了，跌倒在地板上，但这一次不是睡了过去，而是昏了过去。伯爵俯下身去，把她抱起来；望着那个纯净而苍白的面孔，那一双可爱的闭拢的眼睛，那个窈窕的、一动不动的、外表上似乎毫无生气的身体，他忽然有了一个念头；或许她对他的爱并不是一个女儿对一个父亲的爱。

　　“唉！”他万分沮丧地喃喃地说，“那末，我本来也许可以得到的。”于是他把海黛抱到她的房间里，吩咐她的待女照顾她，再回到他的书房里；这一次他立刻把门关上，然后把那撕毁的遗嘱重新抄写一遍。当他快要抄完的时候，他听到前院里驶进一辆马车。基督山走到窗口，看见马西米兰和艾曼纽走下车来。“好！”他说，“时间到了。”于是他用三颗火漆封住他的遗嘱。过了一会儿了，他听到客厅里有声音了，就走过去亲自打开门。

　　莫雷尔已等在客厅里了，他比约定的时间早来了二十分钟。“我或许来得太早了，伯爵，”他说，“但我坦率地承认，我整夜未眠，我家里的人也都和我一样。我要看到您精力充沛，才能放下心。”

　　基督山无法不被感动；但他并不伸手给那青年，却是去拥抱他。“莫雷尔，”他说，“今天是一个快乐的日子，能得到象你这样一个人真挚的爱。早安，艾曼纽，那末你们和我一起去吗，马西米兰？”

　　“你还怀疑吗？”那青年队长说。

　　“但假如是我错了呢？”

　　“在昨天那场挑衅中，我始终注视着你，昨天晚上我整夜地回想你那种坚定的表情，于是我对自己说，正义一定是在你这边的，不然，你是不会那样镇静。”

　　“但是，莫雷尔，阿尔贝不是你的朋友吗？”

　　“我们只是相识而已，伯爵。”

　　“你不是初次见到我的那一天见到他的吗？”

　　“是的，不错，要不是你提醒我，我已记不得了。”

　　“谢谢你，莫雷尔。”然后按了一下门铃，“喂，”他对进来的阿里说，“把这个拿去送给我的律师。这是我的遗嘱，莫雷尔。我死了以后，打开看。”

　　“什么！”莫雷尔说，“你死？”

　　“是的，我不是应该先准备好吗？亲爱的朋友？你昨天离开我以后又去做些什么呢？”

　　“我到托多尼俱乐部去，那儿，正如我所预料那样，我找到了波尚和夏多·勒诺。我向你坦白承认我是去找他们的。”

　　“为什么，不是一切都安排好了吗？”

　　“听我说，伯爵，这件事很严重，而且无法避免的。”

　　“你还怀疑什么呢？”

　　“不，那次挑战是在大庭广众这下进行的，现在每一个人都已经在谈论这件事了。”

　　“怎么样？”

　　“嗯，我希望换一种武器，用长剑代替手枪，手枪是不长眼睛的。”

　　“他们同意了吗？”基督山急切地问，他的心里怀着一种令人无法觉察的希望之光。

　　“没有，因为你的剑术是太好了。”

　　“啊！是谁出卖了我？”

　　“那个被你击败的剑术教师。”

　　“而你失败了。”

　　“他们断然拒绝。”

　　“莫雷尔，”伯爵说，“从来没有见过我打枪吧？”

　　“从来没有。”

　　“嗯，我们还有时间，瞧。”基督山拿起那支美塞苔丝进来时握在手里的手枪，把每一张梅花爱司钉在靶板上，他接连开了四枪打掉了梅花的四边。

　　每射一枪，莫雷尔的脸就苍白一次。他察看基督山用来造成这种神妙奇术的弹丸比绿豆还小。“真是太令人吃惊了”

　　他说，“看，艾曼纽。”然后，他转过去对基督山说，“伯爵，看在上帝的面上，我求你不要杀死阿尔贝！他有一个可怜母亲。”

　　“你说得对，”基督山说，“而我却没有。”说这句话的口气使莫雷尔打了一个寒颤。

　　“你是受挑衅的一方，伯爵。”

　　“当然，这是什么意思呢？”

　　“就是你将先开枪。”

　　“我先开枪？”

　　“噢！这是我极力要求得来的：我们对他们的让步已经够多了，他们应该在那一点上对我们让步了。”

　　“相隔几步？”

　　“二十步。”

　　一个可怕的微笑掠过伯爵的嘴唇。“莫雷尔，”他说，“不要忘记你刚才所看到的一切。”

　　“看来，阿尔贝唯一能逃命的机会，就只有在你临时情绪激动的情况下了。”

　　“我会激动？”基督山说。

　　“或许是出于你的宽容，我的朋友，你是非常杰出的一位射手，我或许想说一句对旁人说就显得荒谬可笑的话。”

　　“什么话？”

　　“打断他的手臂，打伤他，但不要打死他。”

　　“我可以告诉你，莫雷尔，”伯爵说，“你不必向我恳求饶恕马尔塞夫先生的生命，他一定可以保全生命，可以平安地和他的两位朋友回去，而我——”

　　“而你？”

　　“那就是另外一回事了，我将被扛回家来。”

　　“不，不。”马西米兰情不自禁地喊起来。”

　　“就象我对您说的，亲爱的莫雷尔，马尔塞夫先生会杀死我的。”

　　莫雷尔迷惑不解地望着伯爵。“昨天晚上发生了什么事，伯爵？”

　　“象布鲁特斯在菲利普之战的前夜一样，我看见了一个鬼。”

　　“而那个鬼——”

　　“他告诉我，莫雷尔，说我已经活得太长久了。”

　　马西米兰和艾曼纽面面相觑。基督山拿出他的表来看了一下。“我们去吧，”他说，“七点五分了，我们约定的时间是八点钟。”

　　一马车已等在门口。基督山和他的两个朋友跨进车厢。他在经过走廊时停了一下，听了一下门内的声音；马西米兰和艾曼纽已经向前走了几步，他们好象听到了他的叹息声，象是从内心深处发出来的一种无声哭泣。

　　八点正，他们驶到约会的地点。“我们到了，”莫雷尔从车窗里探出头来，“而且是我们先到。”

　　“请主人原谅，”跟着他主人同来的巴浦斯汀带着难以形容的恐怖神色说，“我好象看见那边树林底下有一辆马车。”

　　“可不是，”艾曼纽说，“我也看到好象也有两个青年人，他们显然是在等人。”

　　基督山轻快地跳下车子，伸手扶下艾曼纽和马西米兰。马西米兰把伯爵的手握在自己的双手之间。“啊，太好了，”他说，“我很高兴看到一个面临生死决斗的人，他的手依旧还是这样的坚定。”

　　基督山拉了莫雷尔一下，不是把他拉到旁边，而是把他拉到他妹夫后边一两步的地方。“马西米兰，”他说，“你有心上人了吗？”莫雷尔惊奇地望着基督山。“我并不是要打听你的私事，我亲爱的朋友。我只是问你一个简单的问题，回答吧，——我只有这么一个请求。”

　　“我爱着一位年轻姑娘，伯爵。”

　　“你很爱她吗？”

　　“甚于爱我的生命。”

　　“又一个希望成了泡影！”伯爵说。然后，叹了一口气，“可怜的海黛！”他轻声地说道。

　　“老实说，伯爵，假如我不是这样熟悉你，真会以为您没有那么勇敢呢？”

　　“我叹息是因为我想到我要离开一个人。来，莫雷尔，难道一个军人不懂得什么是真正的勇敢吗？生命吗？我曾在生与死之间生活了二十年，生死对我有什么关系？所以，不要惊慌，莫雷尔，假如这是一种软弱的话，这种软弱也只是向你一个人泄露了。我知道世界是一个客厅，我们必须客客气气地退出，——那是说，鞠躬退出，这样才算体面。”

　　“本来就是如此。你可把你的武器带来了吗？”

　　“我？何必呢？我希望那几位先生把武器带来。”

　　“我去问一下。”莫雷尔说。

　　“去问吧，但不要去请求什么，你明白我的意思吗？”

　　“你不用担心。”

　　莫雷尔朝波尚和夏多·勒诺走过去，他们看见莫雷尔走来，便上前迎了过去。三位青年客客气气地（即使不是殷勤地）鞠了一躬。

　　“原谅我，二位，”莫雷尔说，“我怎么没有看见马尔塞夫先生。”

　　“他今天早晨派人来告诉我们，”夏多·勒诺答道，“说到这儿来和我们相会。”

　　“啊！”莫雷尔说。

　　波尚掏出他的表。“才八点过五分，”他对莫雷尔说，“还不算太晚。”

　　“哦！我不是这个意思。”莫雷尔回答。

　　“啊，”夏多·勒诺插话说，“有一辆马车驶过来啦。”

　　这时，一辆马车正从大路上向他们所在的这块空地上疾驰而来。

　　“二位，”莫雷尔说，“你们一定带着手枪罗。基督山先生已经放弃了使用他的武器的权利。”

　　“我们预料到伯爵一定会这样客气，”波尚说，“我带来了几支手枪，这都是我八九天以前买的，本来也以为要用它们来做同样的事。它们还是新的，还没有用过。要不要试一试？”

　　“哦，波尚先生，”莫雷尔鞠了一躬说，“既然你已经向我保证马尔塞夫先生没有碰过这些武器，我相信你说话是算数的。”

　　“二位，”夏多·勒诺说，在“那辆马车里的不是马尔塞夫，——我敢保证，那是弗兰兹和德布雷！”他们所指出的那两个青年正朝这边走过来。“是什么风把你们吹到这儿来的，二位？”夏多·勒诺一面说，一面与他们逐一握手。

　　“因为，”德布雷说，“阿尔贝今天早晨派人请我们来的。”

　　波尚和夏多·勒诺诧异地对望了一下。

　　“我想我懂得他的意思。”莫雷尔说。

　　“什么意思？”

　　“昨天下午我接到马尔塞夫先生的一封信，请我到歌剧院去。”

　　“我也收到。”德布雷说。

　　“我也收到过。”弗兰士说。

　　“我们也收到过。”波尚和夏多·勒诺也说。

　　“但是希望你们目睹那场挑衅以后，现在又希望你们来观看这场。”

　　“一点不错，”那几个青年说，“一定是这么回事。”

　　“但怎么回事，他自己怎么还没有来，”夏多·勒诺说，”

　　阿尔贝已经晚了十分钟了。”

　　“喏，他来啦，”波尚说，“那个骑马疾驰而来的就是，后面跟着一个仆人。”

　　“多粗心！”夏尔·勒诺说，“我那样叮嘱关照他以后，竟还骑着马来决斗。”

　　“而且，”波尚说，“戴着大领圈，穿上一件敞胸上装和白背心。他为什么不干脆在胸上做一个记号呢？——那不是更简单啦。”

　　这时，阿尔贝已经驶到距离那五个青年十步以内的地方。

　　他跳下马来，把缰绳扔给他的仆人，向他们走来。他脸色苍白，眼睛红肿，显然他一夜没有睡过觉。在他的脸上布满一种忧郁庄重的阴影，这种哀情在他脸上是不多见的。“诸位，”

　　他说，“谢谢你们接受了我的要求，我也非常感激你们给予我们这种友谊。”当马尔塞夫走近时候，莫雷尔已往后退去，但仍站在不远的地方。“还有您，莫雷尔先生，我也感谢您。来吧，朋友是不嫌多的。”

　　“阁下，”马西米兰说，“您或许不明白，我是基督山先生的证人吧？”

　　“我冒然不敢确定，但也已经猜想到了。那就更好，这里可尊敬的人愈多，我就愈满意。”

　　“莫雷尔先生，”夏多·勒诺说，“请你去通知基督山伯爵先生好吗？说马尔塞夫先生已经到了，我们在等候他的吩咐。”

　　莫雷尔走出去去告诉伯爵先生。同时，波尚从马车里取出装手枪的盒来。

　　“等一下，诸位！”阿尔贝说，“我有两句话要对基督山伯爵说。”

　　“私下里说吗？”莫雷尔问。

　　“不，阁下，当着大家的面说。”

　　阿尔贝的证人们都惊奇地面面相觑；弗兰兹和德布雷低声低声交谈了几句话；莫雷尔很喜欢这个意料之外的小插曲，便走去找伯爵，伯爵正和艾曼纽在一条僻静的小路上散步。

　　“他找我去做什么？”基督山说。

　　“噢！”基督山说，“我相信他不会再有新的花样去激怒上帝吧！”

　　“我看他没有这种意思。”莫雷尔说。

　　伯爵由马西米兰和艾曼纽陪着走了过去；他那平静而充满从容的脸与阿尔贝那张愁容满面的脸构成一个鲜明的对照；阿尔贝这时也已走了过来，后面跟着那四个青年。

　　当他们相距三步远的时候，阿尔贝和伯爵都停下来。

　　“来吧，诸位，”阿尔贝说，“我希望你们不要漏听我现在有幸向基督山伯爵所说的每一句话，。因为这番话或许你们听来会感到很奇怪，但只要有人愿意，你们必须讲给他们听。”

　　“请说，阁下。”伯爵说。

　　“阁下。”阿尔贝说，他的声音最初有些颤抖，但很快就要安定下来，“我以前责备你不应该揭现马尔塞夫先生在伊皮奈的行为，因为在我认为，不论他有什么罪，你是没有任何权利去惩罚他的，但后来我才知道你有那种权利。使我这样认为的，不是弗尔南多·蒙台哥出卖阿里总督这件事，而是渔夫弗尔南多出卖您，这件事以及那次出卖所引起的那种种加在你身上的痛苦。所以我说，而且我公开宣布，您有权利向我父复仇，而我，他的儿子，现在感谢您没有用更狠毒的手段。”

　　即使打一个霹雳，也不会有人想到出现这种场面，也没有比阿尔贝的宣布更使他们惊诧的事了。至于基督山，他的眼眼慢慢地望着天空，脸上露出无限感激的表情。他在罗马强盗中间已听说过阿尔贝那暴烈的脾气，所以很惊奇他会突然这样忍辱负重。他在其中看到了美塞苔丝的影响，这时，他这才明白昨天晚上她那高贵的心为什么没有反对他的牺牲，因为她早料到那是决不会发生的。

　　“现在，阁下，”阿尔贝说，“假使您以为我的歉意已经够了，就请您把手伸给我。我认为一个人象您这样没有过错，但一旦有了过错能坦白承认，或许这种美德只可以用我一个人身上。我只是一个好人，而您却比任何人都好。只有一个天使能让我们之中的一个人免于死亡，那个天使是从天上来的，她即使不能使我们成为朋友（那一点，唉！命中注定是不可能的了），至少可以使我们互相尊重些。”

　　基督山的眼睛湿润了，嘴微微张出，伸出一只手给阿尔贝，阿尔贝带着一种类似敬畏的神情把它握了一下。“诸位，”

　　他说，“基督山先生已经接受了我的道歉，昨天我的举动很鲁莽，鲁莽之中总是很容易做错事情的。我做错了事情，但现在我的过错已经弥补了。我的良心要求我这样做的，我希望外界不要称我是一个懦夫。但如果每个人都对我有了错误的认识，”他挺起胸膛，象是在向朋友和仇敌同时挑战似的，“我也愿意纠正他们的。”

　　“那末，昨天晚上发生了什么事呢？”波尚问夏多·勒诺，“我们在这里觉得尴尬极了。”

　　“的确，阿尔贝刚才的举动不是十分可鄙，就是十分高尚。”

　　夏多·勒诺回答。

　　“这是什么事？”德布雷对弗兰士说。“基督山伯爵损坏马尔塞夫先生的名誉，而他的儿子竟认为那是应该的！要是我的家庭里也发生过十次亚尼纳事件，我认为自己只有一种义务，那就是——决斗十次。”

　　再看基督山，他的头低着，两臂软弱无力垂着。在二十四年回忆的重压之下，他没有想到阿尔贝、波尚、夏多·勒诺，或那群人里面的任何一个；但他想了那个勇敢的女人；那个女人曾来乞求他放过她儿子，他用自己的生命献给了她，而她现在则又以吐露一个家庭秘密来拯救了他。这个青年人心里的那片孝心可能因此就全部毁灭了，作为代价。

　　“上帝还是有的！”他轻声地说，“今天我才相信我是上帝的使者了！”

　　（第九十章　完）

第九十一章　母与子

　　基督山伯爵带着一个抑郁而庄重的微笑向那五个青年鞠了一躬，和马西米兰、艾曼纽跨进他的马车走了。决斗场上只剩下了阿尔贝、波尚、夏多·勒诺。阿尔贝望着他的两位朋友，但他的眼光里决没有懦弱的神情，看来只象是在征求他们对他刚才那种举动的意见。

　　“真的，我亲爱的朋友，”波尚首先说，不知道他究竟是受到了怎样的感动，或是因为装腔作势，“请允许我向你道贺，对于这样一件非常难理解的事情，这确是一个想象不到的结果。”

　　阿尔贝默不出声，仍沉溺在思索里。夏多·勒诺只是用他那根富于弹性的手杖拍打他的皮靴。在一阵尴尬的沉默以手，他说：“我们走吧？”

　　“走吧，”波尚回答，“只是先允许我向马尔塞夫先生祝贺一下，他今天做了一件这样宽宏大量，这样富于骑士精神和这样罕见的举动！”

　　“哦，是的。”夏多·勒诺说。

　　“能够有这样的自制能力真是难得！”波尚又说。

　　“当然罗，要是我，我就办不到啦。”夏多·勒诺用十分明显的冷淡的神气。

　　“二位，”阿尔贝插进来说，“我想你们大概不明白基督山先生曾与我之间发生过一桩非常严肃的事情。”

　　“可能的，可能的，”波尚立即说，“但无论如何哪一个傻瓜都不能明白你的英雄气概的，而你迟早就会发觉自己不得不费尽全身心向他们解释。作为一个朋友我可以给你一个忠告，到那不勒斯、海牙或圣·彼得堡去，——到那些宁静的地方，那些比我们急性的巴黎人对于名誉攸关的问题比我们看得理智。静静地、隐姓埋名地在那儿住下来，这样，几年以后你就可以平平安安地回到法国来了。我说得对吗，夏多·勒诺先生？”

　　“那正是我的意思，”那位绅士说，“在这样严肃的决斗象今天这样无结果散伙以后，只有这条路可走了。”

　　“谢谢你们二位，”阿尔贝带着一种淡淡的微笑答道，“我将听从你们的劝告，——倒并不是因为你们给了这个劝告，而是因为我已经下决心要离开法国。我感谢你们二位帮助了我做我的陪证人。这是深深地印刻在我的心上，因为你们虽然说了那些话，但我却只记得这一点。”

　　夏多·勒诺和波尚对望了一眼，他们两个人得到了相同的印象：马尔塞夫刚才表示感谢的口气是那样的坚决，假如谈话再继续下去，只会使大家更加为难。”

　　“告辞了，阿尔贝。”波尚突然说，同时漫不精心把手给那个青年，但阿尔贝看来象还没有摆脱他的恍惚状态似的，并未注意到那只伸过来的手。

　　“告辞了。”夏多·勒诺说，他的左手握着那根小手杖，用右手打了一个手势。

　　阿尔贝用低得几乎让人听不见的声音说句“再见”，但他的眼光却更明显；那种眼光是一首诗，包含着抑制的愤怒、傲慢的轻视和宽容的庄重。他的两位朋友回到他们的马车里以后，他依旧抑郁地，一动不动地呆了一会儿；随后，猛然解下他的仆人绑在小树上的那匹马，一跃到马背上，朝向巴黎那个方向疾驰而去。一刻钟后，他回到了海尔达路的那座大夏。当他下马的时候，他好象从伯爵卧室的窗帘后面看到了他父亲那张苍白的脸。阿尔贝叹了一声叹息转过头去，走进他自己的房间里。他向那些童年时代曾给他带来生活安逸和快乐的种种华丽奢侈的东西最后望了一眼；他望望那些图画，图画上的人似乎在微笑，图画上的风景似乎色彩更明亮了。他从镜框里拿出他母亲的画像，把它卷了起来，只留下那只镶金边的空框子。然后，他整理一下他的那些漂亮的土耳其武器，那些精致的英国枪，那些日本瓷器，那些银盖的玻璃杯，以及那些刻有“费乞里斯”或“巴埃”［费乞里斯（一八○七—一八五二），法国雕塑家。——译注］等名字的铜器艺术品；他仔细看了一下衣柜，把钥匙都插在框门里；打开一只书桌抽屉，把他身上所有的零用钱，把珠宝箱里的千百种珍奇的古玩品都仍到里面，然后他到了一张详细的财产放在最引人注目的地方。

　　他吩咐他的仆人不许进来，但当他开始做这些事情的时候，他的仆人却仍走了进来。“什么事？”马尔塞夫用一种伤心比恼怒更重的语气说。

　　“原谅我，少爷，”仆人说道，“你不许我来打扰您，但马尔塞夫伯爵派人来叫我了。”

　　“那又怎么样呢？”阿尔贝说。

　　“我去见他以前，希望先来见一下您。”

　　“为什么？”

　　“因为伯爵可能已经知道我今天早晨陪着您去决斗的。”

　　“有可能吧。”阿尔贝说。

　　“既然他派人来叫我，肯定是要问我事情的全部经过。我该怎么回答呢？”

　　“实话实说。”

　　“那么我就说决斗没有举行吗？”

　　“你说我向基督山伯爵道歉了。快去吧。”

　　仆人鞠了一躬退了出去，阿尔贝继续列的财产单。当他完成这件工作的时候，园子里响了马蹄声，车轮滚动声音震动了他的窗户。这种声音引起了他的注意。他走近窗口，看见他的父亲正坐着马车出去。伯爵走后，大门还未关闭，阿尔贝便朝他母亲的房间走去；没有人告诉他的母亲，他便一直走到她的卧室里去；他在卧室门口站了一会儿，痛苦地发觉他所看见的一切同他想的一样。这两个人心灵是相通的，美塞苔丝在房间里所做的事情正如阿尔贝在他的房间里所做的一样。一切都已安排妥当，——手饰、衣服、珠宝、衣料、金钱，一切都已整齐的放在抽屉里，——伯爵夫人正在仔细地汇集钥匙。阿尔贝看见这一切，他懂得这种种准备的意思，于是大声喊道：“妈！”便上去抱住她的脖子。要是当时一位画家能画出这两张脸上的表情，他一定能画出一幅出色的画。阿尔贝自己下这种强有力的决心时并不可怕，但看到他母亲也这样做时他却慌了。“你在干什么？”他问。

　　“你在干什么？”她回答。

　　“噢，妈妈！”阿尔贝喊道，他激动得已经讲不出话来了，“你和我是不一样的，你不能和我下同样的决心，因为我这次来，是来和家告别，而且——而且来向你告别的！

　　“我也要走了，”美塞苔丝答道，“如果我没弄错的话，你会陪我的。”

　　“妈，”阿尔贝坚决地说，“我不能让你和我一起去准备承担我的命运。从此以后，我必须过一种没有爵位和财产的生活。在开始这种艰苦生活之前，在我还没有赚到钱以前，我必须向朋友借钱来度日。所以，我亲爱的妈妈呀，我现在要去向弗兰兹借一小笔款子来应付目前的需要了。”

　　“你，我可怜的孩子，竟然要忍受贫穷和饥饿！噢，别那样说，这会使我改变决心的。”

　　“但却改变不了我的，妈，”阿尔贝回答。“我年轻力壮，我相信我也很勇敢。自昨天起，我已明白了意志的力量。唉！亲爱的妈，有人受过那样的苦，但还是坚强地活了下来，而且从苍天所赐给他们的废墟上，从上帝所给他们的希望的碎片上重新建立了他们的功名利禄！我见过了那种事情，妈，从这时候起，我已经和过去割断了一切关系，并且决不接受过去的任何东西，——甚至我的姓，因为你懂得——是不是？——你的儿子是不能承受着旁人姓的。”

　　“阿尔贝，我的孩子，”美塞苔丝说，“假如我心再坚强些，我也是要给你这劝告的。但因为我的声音太微弱的时候，你的良知已替我把它说了出来，那末就按照你的意思办。你有朋友，阿尔贝，现在暂时割断和他的关系。但不要绝望，你的生命还长有一颗纯洁的心，的确需要一个纯洁无瑕的姓。接受我父亲的姓吧，那个姓是希里拉。我相信，我的阿尔贝，不论你将来从事什么工作，你不久一定会使那个姓氏大放光芒的。那时，我的孩子，让那不堪回首的往事会使你在世界上变得更加光辉，假如事与愿违，那么至少让我保存着这些希望吧，因为我就只剩这点盼头了，可现在——当我跨出这座房子的门的时候，坟墓已经打开了。”

　　“我当照着你的愿望做，我亲爱的妈妈，”阿尔贝说，“是的，我跟你有同样的希望，上苍的愤怒不会追逐我们的，——你是这样的纯洁，而我又是这样无辜。但既然我们的决心已下定了，就让我们赶快行动吧。马尔塞夫先生已在半小时前出去了，这是一个很好的机会，可以免费口舌。”

　　“我准备好了，我的孩子。”美塞苔丝说。

　　阿尔贝立刻跑到街上，叫了一辆出租马车载着他们离开了他们的家，他记得圣父街上有一所备有家具的小房子要出租，那儿虽不太好，但还可以过得去，他准备带伯爵夫人到那儿去住。当马车在门口停下，阿尔贝正下车的时候，一个人走过来，交给他一封信。阿尔贝认识那个送信的人。“是伯爵送来的。”伯都西奥说。阿尔贝接过那封信，拆开它，读了一遍，然后四处去寻找伯都西奥，但他已经走了。他含着眼泪，胸膛激动得回到美塞苔丝那儿，一言不发地把那封信交给她。美塞苔丝念道：——

　　“阿尔贝，——在向你表明我已发觉你的计划的时候，我也希望你能相信我的用心。你是自由的，你离开伯爵的家，带你的母亲离开你的家；但且想一想，阿尔贝，你欠她的恩惠，不是你的可怜的高贵的心所能偿付得了的。你尽管去奋斗，去忍受一切艰难，但不要使她遭受到你那一切贫穷；因为今天落到她身上的那种不幸的阴影，她本来也是不应该遭受的，而上帝决不肯让一个无辜者为罪人受苦的。我知道你们俩就要一文不取地离开海尔达路。不要想我是怎么知道的，我知道了，——那就够了。现在，听我说，阿尔贝。二十四年前，我骄傲而快乐地回到我的故乡。我有一个未婚妻，阿尔贝，一个我崇拜的可爱的姑娘；而我给我的未婚妻带来了辛辛苦苦储积起来的一百五十块金路易。这笔钱是给她的。我特地把这笔钱留给她；只因为我知道大海是变化莫测的，我把我们的宝藏埋在马赛的米兰巷我父亲所住的那座房子的小花园里。你的母亲，阿尔贝，很熟悉那座房子的。不久以前，我路过马赛，去看看那座老房子，它唤起了我许多许多痛苦的回忆；晚上，我带了一把铲子到花园上我埋宝藏的那个地方挖出当时种植的那棵美丽的无花果树。唉，阿尔贝，这笔钱，我以前是准备用来带给所崇拜的那个女人的安乐和宁静用的，现在，由于一种特别可悲的机会，它可以仍用来做同样的用途。噢，我本来是可以给那个可怜的女人几百万的，但现在我却只给了她那一片自从我被人从我所爱的人身边拉走时留给我那可怜的家屋底下的黑面包，我希望你能明白我的这番用意！阿尔贝，你是一个心地宽厚的人，但也许会被骄傲或怨恨所蒙蔽，你会拒绝我，你会另向别人去要求我有权提供的那种帮助，那我就要说，有个人的父亲是受你的父亲的迫害在饥饿和恐怖而死的，而你竟拒绝接受他向你的母亲提供生活费，这样，你未免太不够仁慈了。”

　　阿尔贝脸色苍白，一动不动地站着，等待母亲在读完这封信以后决定。美塞苔丝带着一种难以形容的神情抬头望天。

　　“我接受了，”她说，“他有权利作这样的赠与，我应当带着它进修道院去！”她把那封信藏在怀里，挽起儿子的手臂，跨着一种或许她自己都想不到能这样坚定的步伐走下车去。

　　（第九十一章　完）

第九十二章　自杀

　　这时，基督山也已经和艾曼纽、马西米兰一起回到了巴黎城里。他们的归程是愉快的。艾曼纽并不掩饰他看到和平代替战争时的喜悦，并公开承认他同意博爱主义的主张。莫雷尔坐在马车的一角里，让他的妹夫尽力去表达他的喜悦，他的内心虽然也是同样的快乐，但那种快乐却只表现在神色上。

　　车到土伦城栅口，他们遇到了贝尔图乔，他呆立不动地等候在那儿，象一个站岗的哨兵似的。基督山把头伸到车厢外，低声和他交谈了几句话，那位管家就不见了。

　　“伯爵阁下，”当他们到达皇家广场尽头的时候，艾曼纽说，“在我家门口让我下来吧，免得我的太太再为我和你担忧。”

　　“要是我们来庆祝胜利不显得滑稽的话，”莫雷尔说，“我一定会请伯爵到我们家去的，但是伯爵现在肯定也有一颗战栗的心等待别人去安慰。所以我们还是暂时离开我们的朋友，让他赶快回家去吧。”

　　“等一等，”基督山说，“不要让我同时失掉两个朋友。艾曼纽，你回去看你那可爱的太太吧，并尽量代我向她致意，而你，莫雷尔，请你务必陪我到香榭丽舍大街。”

　　“太好了，”马西米兰说，“我正好在那一带有件事要办理。”

　　“要我们等你吃早餐吗？”艾曼纽问。

　　“不用了，”马西米兰回答。门关了，马车继续前进。“看我给你带来了多好的运气！”当莫雷尔独自和伯爵在一起的时候，他说。“你不这样想吗？”

　　“是的，”基督山说，“正因为这样，我才希望你留在我的身边。”

　　“那是奇迹！”莫雷尔继续说。

　　“什么事？”基督山问。

　　“刚才所发生的那件事。”

　　“是的，”伯爵说，“你说得对，那是奇迹。”

　　“因为阿尔贝是个勇敢的人。”莫雷尔又说。

　　“非常勇敢，“基督山说，“我曾见过，他在匕首悬在头顶心的当口却安然睡觉。”

　　“我知道他曾经和人决斗过两次，”马西米兰说，“你怎么能使他取消今天早晨的决斗呢？”

　　“可能得归功于你呢。”基督山带笑回笑。

　　“幸而阿尔贝不是在军队里的士兵。”莫雷尔说。

　　“为什么？”

　　“有决斗场上向敌人道歉！”那青年队长摇摇头说。

　　“来，”伯爵温和地说，“不要存着一般人的偏见，莫雷尔！你难道不懂吗？我知道阿尔贝是勇敢的，他就不可能是一个懦夫，一定有某种特殊理由才使他做出今早晨的事情，向他这种行为实在是更勇敢的。”

　　“当然罗，当然罗，”莫雷尔说，“但我要象西班牙人那样说，他今天不如昨天那样勇敢。”

　　“和我一同吃早餐，好吗，莫雷尔？”伯爵换了话题说。

　　“不，我在十点钟必须离开你。”

　　“那肯定是有人约你吃早餐吗？”伯爵说。莫雷尔微笑一下，摇摇头。

　　“但你总得有一个地方吃早餐呀。”

　　“要是我不饿呢？”那青年人说。

　　“哦！”伯爵说，“我知道只有两样东西会破坏你的胃口：忧愁，——但我看你非常高兴，可见不是因为忧愁，——和爱。现在，在听了你今天早晨告诉我的心事以后，我相信——”

　　“嗯，伯爵，”莫雷尔愉快地答道，“我不否认。”

　　“你还没有把这件事讲给我听呢，马西米兰！”伯爵说，从他的口吻里可以看出他多么愿意能知道这个秘密。

　　“今天早晨我对你说过了，我有一颗心，不是吗，伯爵？”

　　基督山听他这样说，也没说什么，只把他的手伸给莫雷尔。

　　“嗯！既然那颗心已不再跟你一同在万森树林了，它就是到别处，而我必须去找到它。”

　　“去吧，”伯爵从容地说，“去吧，亲爱的朋友，但请答应我，假如你遇到了什么麻烦，别忘了我在这个世界里还有些影响。我很乐意用那种权力来造福那些我所爱的人。而我爱你，莫雷尔。”

　　“我会记得的，”那青年人说，“象自私的孩子当需要帮助的时候记得他们的父母一样。当我需要你帮助的时候，我会去找你的，伯爵，而那个时候很快就会来的。”

　　“嗯，我记住了你的话。那末，再会了。”

　　“再见。”

　　他们已经到达香榭丽舍大街了。基督山伯爵打开车门，莫雷尔跳到阶沿上，贝尔图乔已在阶沿上等他了。莫雷尔走进玛里尼街便不见了，基督山便急忙去见贝尔图乔。

　　“怎么样？”他问。

　　“她就要离开她的家了。”那位管家说。

　　“她儿子呢？”

　　“弗劳兰丁，就是他的随从，认为他也一样要走的。”

　　“到这儿来，”基督山带贝尔图乔到他的书房里，写了我们上面看见的那封信，把它交给这个管家。“去，”他急切地说。“顺便通知海黛说我回来了。”

　　“我来啦。”海黛说，她一听见马车的声音就马上奔下楼来，看到伯爵平安归来，她的脸上露出喜悦的光芒。贝尔图乔退出。在焦虑不耐地等待了这么久以后，海黛一见他就表达了一个女儿找到她心爱的父亲和一个情妇看见她钟爱的情人时的全部喜悦。基督山心里的喜悦虽然没有这样明显地表达出来，但也不弱于她。在忍受过长期的痛苦以后，好比雨露落在久旱的土地；心和土地都会吸收那甜美的甘露，但是在外表上是看不出来的。

　　基督山开始想，他长时间不敢相信的一件事情，——就是，世界上有两个美塞苔丝，——或许这是真的了，他或许还能得到幸福。当他那洋溢着幸福的眼睛正在急切地探索海黛那一对润湿眼睛里的所表达的意思的时候，房门突然打开了。伯爵皱了一下眉头。

　　“马尔塞夫先生来访！”巴浦斯汀说，象是只要他说出那个名字就得请伯爵的原谅似的。果然，伯爵的脸上露出了光彩。“是哪一个，”他问道，子爵还是伯爵？”

　　“伯爵。”

　　“噢！”海黛喊道，“这件事还不曾完结吗？”

　　“我不知道有没有结束，我心爱的孩子，”基督山握住海黛的双手说，“我只知道你不需再害怕了。”

　　“但这就是那奸恶的——”

　　“那个人是不能伤害我的，海黛，”基督山说，“可怕的只是他的儿子。”

　　“你决不会知道我忍受过多大的痛苦，老爷。”海黛说。

　　基督山微笑了一下。“我凭我父亲的坟墓发誓！”他伸出一只手放在海黛的头上说，“海黛，假若有任何不幸的事情发生的话，那种不幸是决不会落到你头上的。”

　　“我相信你，大人，象上帝在对我说话一样。”那青年女郎说，并把她的额头凑给伯爵。

　　基督山在这个纯洁而美丽的额头上吻了一下，这一吻使两颗心同时跳动起来，一颗是剧烈地跳，一颗是沉着地跳。

　　“噢！”他低声地说，“看来上帝又允许我恋爱了吗？”他一面领那个美丽的希腊人向一座暗梯走，一面对巴浦斯汀说，“请马尔塞夫先生到客厅里吧。”

　　这次拜访基督山或许事先早已经预料到了，但对我们的读者来说就未必如此了，所以我们必须先来解释一下。前文说过，美塞苔丝也象阿尔贝那样曾列了一张财产表，当她在整理她的珠宝、锁上她的抽屉、收集她的钥匙、把一切都井井有条地留下的时候，她不曾发现有一个苍白而阴险的面孔在通往走廊的那道玻璃门上窥视。马尔塞夫夫人没有看见那个人或听到那个人的声音，但那个人却已经看见和听到了房间里发生一切。那个脸色苍白的人从那道玻璃门走到伯爵的卧室里，用一只痉挛的手拉开朝向院子的那个窗口的窗帘。他在那儿站立了十分钟，一动不动，一言不发，听着自己怦怦的心跳的声音。对于他来说，那十分钟是非常难捱的。

　　而就在那个时候，从约会地回来的阿尔贝发现他父亲在一道窗帘后面等他归来。伯爵的眼睛张大了；他知道阿尔贝曾毫不留情地侮辱过基督山，而不论在全世界哪一个国家里，这样的一次侮辱必然会引起一场你死我活的决斗。阿尔贝安全回来了；那末基督山伯爵一定遭受报复了。

　　他那忧郁的脸上掠过一丝说不出的快乐，犹如太阳消失在云彩中，进入坟墓前的最后一丝光亮。但我们已经说过，他等了很长时间，始终不见他的儿子到他的房间里来向他叙述胜利的经过。他很懂得他的儿子在为他父亲的名誉去复仇以前为什么不先来见他；但现在复仇已经成功了，他的儿子怎么还不投到他的怀里来呢？

　　那时，伯爵既然不见阿尔贝来，便派人去找他的仆人来。

　　我们应该还记得，阿尔贝曾吩咐他的仆人不必向伯爵隐瞒任何事情。十分钟以后，马尔塞夫将军身穿黑衣黑裤，系着军人的领结，戴着黑手套，出现到台阶上。显然事先他已经有过吩咐，此时，当他走到台阶的最后一级的时候，从车房里已驶出一辆车子在等着他。跟班把将军那件裹着两把剑的军人大衣扔进车子里，关上车门坐到车夫的旁边。车夫弯下身来等候他主人的吩咐。

　　“香榭丽舍大街，”将军说，“基督山伯爵府。快！”

　　马飞快地疾驰起来，五分钟以后，它们已来到伯爵的门口。马尔塞夫先生自己打开车门；当马车还未停妥的时候，他就象一个年轻人似的跳到阶沿上，按了铃，和他的仆人一同进门。

　　一会儿以后，巴浦斯汀向基督山通报马尔塞夫伯爵来访，基督山伯爵一面送走海黛，一面吩咐请马尔塞夫伯爵到客厅里等候他。将军在客厅里来回踱着的时候，一转身使发现基督山已站在门口。

　　“哦！是马尔塞夫先生，”基督山语气平静地说，“我还以为听错了呢。”

　　“没错，是我，”伯爵说，由于他的嘴唇抽搐得厉害，所以没法清楚地吐出声音来。

　　“可以让我知道为什么这么早有幸看见马尔塞夫先生的原因吗？”

　　“你今天早晨不是和我的儿子决斗过了？”将军问。

　　“您知道那件事了吗？”伯爵回答。

　　“我还知道，我的儿子有很充分的理由要和你决斗，并且要豁出性命来。”

　　“可不是大人，他有极充分的理由。但您看，他虽然有那样充分的理由，他却并没有杀死我，甚至不曾和我决斗。”

　　“可是他认为他的父亲蒙受耻辱——使全家受奇耻大辱。”

　　“不错，阁下，”基督山带着他那种可怕的镇定神色说，“这是一个次要的原因，却不是主要的原因。”

　　“那么，一定是你向他道歉，或是作了某种解释了？”

　　“我没有向他作任何解释，道歉的是他而不是我。”

　　“但你以为这是什么原因呢？”

　　“大概是他认为有一个人比我的罪更大。”

　　“那个人是谁？”

　　“他的父亲。”

　　“或许是吧，”伯爵脸色苍白地说，“但你知道，有罪的人是不愿意让人相信他是有罪的。”

　　“我知道，我已预料到这个时候要发生什么事情了。”

　　“你料到我的儿子是一个懦夫！”伯爵喊道。

　　“阿尔贝·马尔塞夫先生决不是一个懦夫！”基督山说。

　　“一个手里握着一把剑的人看到他的仇敌就站在眼前而竟不决斗，就是一个懦夫！他为什么不到这儿？我可以当面告诉他。”

　　“阁下，”基督山冷冷回答，“我想不到您这么早到这儿来向我叙述家庭琐事的。回去跟阿尔贝先生讲吧，他或许知道该怎么回答您。”

　　“哦，不，不，”将军面带微笑说，但那个笑容很快就消失了，“我不是为了这个目的来的。你说得对！我是来告你：我也把你当做我的仇敌！我来告诉你：我本能地憎恨你！我好象早就认识你，而且早就恨你。总之，既然我的儿子不肯与你决斗，那就只有我与你来决斗了。你的意见如何，阁下？”

　　“当然。我告诉您，说我预料将要发生什么事的时候，当然指您光临这件事。”

　　“那就好了，那么，你准备好了吗？”

　　“我是始终准备着的，阁下。”

　　“你要知道，我们要决斗到底，直到我们之中死了一个才停止”将军狂怒地咬牙切齿地说。

　　“直到我们之中死了一个才停止。”基督山复说了一遍这句话，轻轻地点点头。

　　“那末我们现在就开始吧，我们不需要见证人。”

　　“真的，”基督山说，“我认为这是不必要的，我们已是老相识了。”

　　“正相反，”伯爵说，“我们之间非常生疏。”

　　“哼！”基督山仍用那种让人猜不透的冷淡口气说，“让我们来算算看。您不就是那个在滑铁卢开战之前开小差逃走的小弗尔南多吗？您不就是那个在西班牙充当法军的向导和间谍的弗尔南多中尉吗？而这些个弗尔南多联合起来，不就变成了法国贵族院议员马尔塞夫中将了吗？”

　　“噢，”将军象是被一块热铁烙了一下似的狂喊道，“混蛋！当你要杀死我的时候，竟还要数数我的耻辱！不，我并没有说你不清楚我。我知道得很清楚，恶鬼，你看透过去的黑暗，那些往事，我不知道你凭借着哪一种火炬的光，读遍了我每一页生活史，但我的耻辱比起你用华丽的外衣掩盖着的耻辱或许更可敬一些。不，不，我知道你认识我，但我却不清楚你这个裹披着金银珠宝的冒险家。你在巴黎自称为基督山伯爵，在意大利自称为水手辛巴德，在马耳他我不知道你又自称什么。但在你千百个名字中，我现在想知道的，是你的真名字，我们决斗的时候，当我把我的剑插进你的心窝的时候，我可以用那个名字来呼唤你。”

　　基督山伯爵的脸苍白了；他的眼睛里似乎燃烧着一种毁灭一切的火焰。他跑到他卧室的一间更衣室里，不到一分钟，就撕下他的领结、上装、背心，穿上一件短褂和戴上一顶水手帽，水手帽底下露出他那又长又黑的头发。他就这样回来，把双手叉在胸前，带着仇深似海的表情气势汹汹地向将军走过去。将军最初不懂他为什么忽然不见，但当再见到他的时候，他的全身发起抖来，他的腿软了下去，他步步后退，直到找到一张桌子支撑住身体才停住。

　　“弗尔南多！”伯爵大声说，“在我千百个名字之中，我只要告诉你一个就可以把你压倒的！你现在已经猜到了，或说得更贴切些，你还记得这个名字，不是吗？因为我虽然经历过种种忧虑和痛苦，但我今天让你看到了一个因为复仇的愉快又变得年轻了的面孔，这个面孔，自从你娶了我的未婚妻美塞苔丝后，一定是常常梦见的！”

　　将军张开双手，头向后仰着，目光凝滞，默不作声地盯着这个可怕的显身；然后，他往后退靠在墙上，紧紧地贴着墙壁溜到门口，一面往后退出门口，一面发出一阵悲凉、哀伤、凄厉的叫喊：“爱德蒙·唐太斯！”然后，带着丝毫不象人声的悲叫，他踉踉跄跄地奔向门廊，踉跄般越过庭院，跌入他贴身男仆的怀抱里，用含糊不清的声音说：“回家！回家！”

　　新鲜的空气和在仆人面前显露自己软弱的那种羞耻感恢复了他的一部分知觉；但那段路程太短了，当他快要到家的时候，他的全部痛苦又重新回来了。他在离家一小段路的地方下车。

　　那座房子的前门大开着，一辆出租马车停在前院中央，——在这样高贵的一座大厦里面，这是一种罕见的现象。伯爵恐怖地望着这个情景，但他不敢向别人询问，只是向他自己的房间跑过去。两个人正从楼梯上走下来；他急忙躲到一个小间里来避开他们。来者是美塞苔丝，正扶着她儿子的臂膀离开这座院子。他们经过那个人的身边，将军躲在门帘后面，几乎感觉到美塞苔丝的衣服擦过他的身体，和他儿子讲话时的那股热气，这时阿尔贝正巧在这时说：“勇敢一点，妈！来，这已不是我们的家了！”语声渐渐沉寂，脚步声愈去愈远。将军直挺起身子，紧紧地抓住门帘；从一个同时被他的妻子和儿子所抛弃的父亲的胸膛里，发出了人世间最可怕的啜泣。不久，他就听到马车铁门的关闭声，车夫的吆喝声，然后，那辆笨重车子的滚动震得窗户都动起来。他跑到他的卧室里，想再看一眼他在这个世界上所爱的一切；但马车继续向前走动，美塞苔丝或阿尔贝的脸都没有在车窗上出现，他们都没有向那座被抛弃的房子和向那个被抛弃的丈夫和父亲投送最后一个告别和留恋的目光，——也许就是宽恕的目光。正当那辆马车的车轮走过门口的时候，从屋子里发出一响枪声，从一扇被震破的窗口里，冒出了一缕暗淡的轻烟。

　　（第九十二章　完）

第九十三章　瓦朗蒂娜

　　我们很容易推测到莫雷尔所说的事情以及他将要去见的人。离开基督山伯爵以后，他慢慢地向维尔福的家里走去；我们说“慢慢地”，因为他有半个多钟头的时间去走五百多步路，但他刚才之所以急于要离开基督山，是因为他希望要独自思索一会儿。他对于自己的时间知道得很清楚，——现在正是瓦朗蒂娜伺候诺瓦蒂埃用早餐的时候，而这种孝顺的行为当然不愿被人打扰的。诺瓦蒂埃和瓦朗蒂娜允许他每星期去两次，他现在正是利用那份权利。他到了，瓦朗蒂娜正在等着他。她不安地，几乎狂乱地抓住他的手，领他去见她的祖父。

　　这种几乎近于狂乱的不安是由马尔塞夫事件引起的；歌剧院里的那件事大家都已知道。维尔福家里的人谁都不会怀疑那件事情将引起一场决斗。瓦朗蒂娜凭着她那女性的直觉，猜到莫雷尔将做基督山的陪证人；而由于那青年的勇敢和他对伯爵的友谊，她恐怕他不会当个证人，袖手旁观。我们很容易想象得到，瓦朗蒂娜如何急切地问决斗的详细情形以及莫雷尔如何向她解释那一切，当瓦朗蒂娜知道这件事情得到这样一个意外可喜的结果时，莫雷尔从他爱人的眼睛里看一种无法形容的欢喜。

　　“现在，”瓦朗蒂娜示意请莫雷尔坐在她祖父的旁边，她自己也在祖父面前的小矮凳上坐下来，说，——“现在来谈谈我们之间的事情吧。你知道，马西米兰，爷爷有一阵了，曾经打算离开这座房子，与维尔福先生分开住。”

　　“是的，”马西米兰说，“我记得那个计划，而且当时非常赞同那个计划。”

　　“嗯，”瓦朗蒂娜说，“你现在又可以赞成了，因为爷爷又想到那个计划啦。”

　　“好得很！”马西米兰说。

　　“你可知道爷爷要离开这座房子的理由吗？”瓦朗蒂娜说。

　　诺瓦蒂埃望着瓦朗蒂娜，意思是叫她不要说出来，但她并没有注意到这一切，她的表情，她的眼光，她的微笑，一切都为了莫雷尔。

　　“噢！不论诺瓦蒂埃先生是什么原因搬出去，”莫雷尔答道，“我相信一定是很有道理的。”

　　“非常有道理！”瓦朗蒂娜说。“他的理由是圣·奥诺路的空气对我很适宜。”

　　“说实话！”莫雷尔说，“那一点，诺瓦蒂埃先生或应该是对的，我发现两个星期以来你的身体变坏了。”

　　“对，有点不好，这是真的，”瓦朗蒂娜说。“爷爷现在已成了我的私人医生了，我非常信任他，因为他什么都知道。”

　　“那末你真的病了？”莫雷尔关心地问。

　　“哦，那不能说是病，我只是觉得周身不舒服。我没有食欲，我的胃象是在翻腾，象要消化什么食物似的。”

　　诺瓦蒂埃对瓦朗蒂娜所说的话一个字都没有漏过。

　　“你用什么方法来治疗这种怪病呢？”

　　“非常简单，”瓦朗蒂娜说，“我每天早晨吃一匙羹给我祖父吃的那种药。我说一匙羹，——是说我开始的时候吃一匙羹，现在我吃四匙羹了。爷爷说那是一种万灵药。”瓦朗蒂娜微笑了一下，但她显然很忧郁和痛苦。

　　沉醉在爱情中的马西米兰默默地注视着她。她非常美丽，但她往常苍白的脸色现在更苍白了；她的眼睛比以前更明亮，而她的双手，本来象珍珠那样白的，现在则象陈年的白蜡那样有点泛黄了。马西米兰把眼光从瓦朗蒂娜移到诺瓦蒂埃身上。他正带着一种非常关切的神色望着他的青年女郎，他也象莫雷尔一样看出了这种病态的证状，这种病症虽然非常轻微，但却逃不过祖父和爱人的眼睛。

　　“但是，”莫雷尔说，“我想这种药，就是你现在吃四匙羹的那种药，本来是开给诺瓦蒂埃先生服用的吧？”

　　“我知道它非常苦，”瓦朗蒂娜说，“苦得我以后不论喝什么东西似乎都带有这种苦涩。”诺瓦蒂埃疑问地望着他的孙女儿。“是的，爷爷，”瓦朗蒂娜说，“的确是这样。刚才，在我到你这来以前，我喝了一杯糖水，我只喝了一半，因为它似乎太苦了。”

　　诺瓦蒂埃的脸色变得苍白起来，示意他想说话。瓦朗蒂娜站起来去拿字典。诺瓦蒂埃带着显而易见的神色注视着她。

　　的确，血冲到那青年女郎的头部来了；她的两颊开始发红。

　　“噢！”她喊道，但还是很高兴，“这就怪了！一道亮光！是太阳照到我的眼睛了吗？”她靠在窗口。

　　“没有太阳。”莫雷尔说，诺瓦蒂埃的表情要比瓦朗蒂娜的身体不舒服更使他更惊慌。他向她奔过去。

　　瓦朗蒂娜那青年女郎微笑了一下。“放心吧！”她对诺瓦蒂埃说。“别惊慌，马西米兰，没有什么，已经过去了。听！

　　我听到前院里有马车的声音。”她打开诺瓦蒂埃的房门，走到走廊的窗口前，又急忙转回来。“是的，”她说，“是腾格拉尔夫人和她的女儿，她们来拜访我们了。告别了！我必须赶快去，因为她们会派人到这儿来找我的，我不要说，再见。陪着爷爷，马西米兰，我答应你，不去留她们。”

　　莫雷尔目送她离开房间，他听她走上那座通到维尔福夫人的房间和她的房间去的小楼梯。她一走，诺瓦蒂埃便向莫雷尔作了一个要那本字典的表示。莫雷尔遵命，他在瓦朗蒂娜的指导之下，已很快地学会如何懂得那老人的意思。他虽然已经熟练，但因为要背诵字母，要把每一个字从字典里找来，所以花了十分钟才把老人的思想译成这几个字：“把瓦朗蒂娜房间里的那杯水和玻璃瓶拿来给我看一看。”

　　莫雷尔立刻按铃招呼进那个接替巴罗斯的仆人，按照诺瓦蒂埃的意思作了那个吩咐。仆人不久就回来了。玻璃瓶和玻璃杯都已完全空了。诺瓦蒂埃表示他想说话。“玻璃杯和玻璃瓶怎么会空？”他问，“瓦朗蒂娜说她只喝了一半。”这个新问题的翻译又花了五分钟。

　　“我不知道，”仆人说，“但婢女在瓦朗蒂娜小姐的房间里。或许是她倒空的。”

　　“去问她。”莫雷尔说，这一次，他从诺瓦蒂埃的眼光读懂了他的思想了。

　　仆人出去，但几乎马上就回来。“瓦朗蒂娜小姐到维尔福夫人那儿去的时候经过卧房，”他说，“经过的时候，因为口渴，她喝干了那杯糖水。至于玻璃瓶，爱德华先生把它倒给他的鸭子做池塘了。”诺瓦蒂埃抬头望天，象是一个赌徒在孤注一掷时的表情一样。从那时起，老人的眼睛便始终盯住门口，不再移动。

　　瓦朗蒂娜所接见的的确是腾格拉尔夫人和她的女儿；她们已被领进维尔福夫人的房间里，因为维尔福夫人说要在那儿接见她们。那就是瓦朗蒂娜为什么会经过她房间的缘故。她的房间和她继母的房间同在一排上，中间就隔着爱德华的房间。腾格拉尔夫人母女进入客厅的时候，脸上带着要报告一个正式消息的那种神气。在上流社会中，察颜观色是每一个人的本领，维尔福夫人便也用庄严的神色来接待。这个时候，瓦朗蒂娜进来了，那种庄严的仪式便又扮演了一遍。

　　“我亲爱的朋友，”当那两位青年姑娘在握手的时候，男爵夫人说，“我带欧热妮来向你宣布一个消息：我的女儿与卡瓦尔康蒂王子的婚期快要到了。”

　　腾格拉尔保持着“王子”的衔头。那位平民化的银行家觉得这个衔头比“子爵”更顺口。

　　“允许我先衷心地祝贺你，”维尔福夫人答道。“卡瓦尔康蒂王子阁下看来是一个性情高雅的青年人。”

　　“听着，”男爵夫人微笑着说，“从朋友的立场来讲，我就要说，这位王子在外表上似乎还看不出他的未来。他带有一点外国人的风度，法国人一见就认得出他是意大利或德国贵族。但是，他的本性非常仁厚，资质十分敏慧，腾格拉尔先生曾向我说过，他的财产真是‘壮观’——那可是他的话。”

　　“那末，”欧热妮一面翻看维尔福夫人的纪念册，一面说，“再加一句吧，妈，说你对那个青年人存着很大的希望。”

　　“不用我问，”维尔福夫人说，“你不是也抱有同样的希望吗？”

　　“我！”欧热妮仍以她往常那果断恣肆的口气答道。“噢，丝毫没有，夫人！我的天性不愿意把自己拴在家庭琐事或应付任何一个男子，而希望成为一名艺术家，求得心灵、身体和思想的自由。”

　　欧热妮说这些话的口气是那样的坚决，以致瓦朗蒂娜的脸红了起来。那个胆怯的姑娘不能了解这种好象不属于女性的强硬的个性。

　　“但是，”欧热妮继续说，“既然不论是否我愿意都得结婚，我就应该感谢上帝解除了我与阿尔贝先生的婚约，要不是他的干涉，我今天或许是一个声名狼藉的人的妻子了。”

　　“不错，”男爵夫人直率地说，这种率直的口气在平民的谈话中是常见的，在贵妇人之间的谈话中有时也是可以见到的——“一点不错，要不是马尔塞夫犹豫不决，我的女儿就嫁给阿尔贝先生啦。将军自以为很有把握，他甚至来胁迫腾格拉尔先生。我们幸免了一劫。”

　　“但是，”瓦朗蒂娜怯生生地说，“难道父亲的一切耻辱都要转移到儿子身上的吗？在我看来，将军的叛逆罪与阿尔贝先生是完全没有关的呀。”

　　“原谅我，”欧热妮深恶痛绝地说，“阿尔贝先生应该逃脱不了那种羞耻。听说昨天在歌剧院里向基督山先生挑战以后，今天他在决斗场上道歉了。”

　　“不可能的！”维尔福夫人说。

　　“啊，我亲爱的朋友，”腾格拉尔夫人用象刚才同样直率口气说，“这是事实！我是听德布雷先生说的，今天道歉的时候他也在场。”

　　瓦朗蒂娜也知道事实的全部真相，但她并不回答。她只记得莫雷尔还在诺瓦蒂埃先生的房间里等候她。由于内心在这样踌躇思索，瓦朗蒂娜暂时没有参加他们谈话。刚才她们所说的话，她实在没有听清楚；突然地，腾格拉尔夫人的手抓住她的臂膀，把她从精神恍惚状态中摇醒过来。

　　“怎么了？”他说，腾格拉尔夫人的手把她吓了一跳，象是触了电一样。

　　“我亲爱的瓦朗蒂娜，”男爵夫人说，“你一定病了。”

　　“我？”瓦朗蒂娜姑娘说，一面用手摸一摸她那滚烫的额头。“是的，到对面镜子里去看看你自己吧。你的脸色一阵白一阵红，一分钟要变三四次。”

　　“是的，”欧热妮喊道，“你的脸色非常苍白！”

　　“噢，不用着慌！我这样已经好几天了。”

　　她虽然不善外交辞令，但也知道这是一个离开的机会；而且，维尔福夫人也来帮她忙了。“休息去吧，瓦朗蒂娜，”她说，“你真的病了，她们会体谅你的。去喝一杯清水，它可以恢复你的精神。”

　　瓦朗蒂娜吻了一下欧热妮，向腾格拉尔夫人深深鞠了一躬，走出房间；腾格拉尔夫人这时已站起身来告辞。

　　“那可怜的孩子！”瓦朗蒂娜去后，维尔福夫人说，“她使我非常不安，我恐怕她要生一场大病了。”

　　这时，瓦朗蒂娜在一种莫名的兴奋中，已走过爱德华的房间和她自己的房间，到达那座小楼梯口。她走下楼梯，当还只有三级楼梯未走完的时候，她已经听到莫雷尔的声音，但突然地，她眼前一阵发黑，她的脚摇摇晃晃地踩不到踏级，她的手无力握住栏杆，她撞到墙上。莫雷尔跑到门口，打开门，发现瓦朗蒂娜躺在地板上。他一把抱起她来，把她放到一张椅子里。瓦朗蒂娜张开了她的眼睛。

　　“噢，我多笨哪！”她解释说，“我认不得路啦。我忘了还有三级才到地。”

　　“你跌伤了吗？”莫雷尔说，“我能为你做些什么呢，瓦朗蒂娜？”

　　瓦朗蒂娜向四周环顾了一下；她看到了诺瓦蒂埃眼睛里那种使人害怕的表情。“你放心吧，亲爱的爷爷，”她说，并极力想微笑。“没有什么——没有什么，我只是有点头晕而已。”

　　“又头晕了！”莫雷尔搓着双手说。“噢，要注意呀，瓦朗蒂娜，我求求你。”

　　“不，”瓦朗蒂娜说，——“不，我告诉你那一切都已过去了，没有什么了。现在，让我来告诉你一个好消息吧。欧热妮在一星期内要结婚了，三天之后，就要有一场盛大的宴会，一个订婚宴会。我们都被邀了，我父亲、维尔福夫人和我，——至少我猜想是如此。”

　　“那末，什么时候轮到我们准备我们自己的事情呢？噢，瓦朗蒂娜，你，你的爷爷这样听你话，设法使他回答说‘快了’吧。”

　　“而你，”瓦朗蒂娜说，“要靠我来督促爷爷，唤醒他的记忆吗？”

　　“是的，”莫雷尔喊道，“要快！在你还不完全属于我的时候，瓦朗蒂娜，我老是以为我不久就会失掉你。”

　　“噢！”瓦朗蒂娜带着一个痉挛的动作答道，“噢，真的，马西米兰，你太胆小了，不配做军官，因为，他们说，一个军人是从不知道害怕的呀。哈！哈！哈！”

　　她爆发出一阵阵痛苦的大笑声；她的手臂僵硬地抽搐；她的头仰在椅背上，接着她就一动不动了。那冻结在诺瓦蒂埃嘴唇上恐怖的喊叫似乎从他的眼睛里发了出来。莫雷尔懂得那种眼光的意思；他知道必须找人来帮助。他猛烈地拉铃，在瓦朗蒂娜小姐房间里的女婢和那个代替巴罗斯的男仆同时奔进来。瓦朗蒂娜那苍白，冷冰冰地缺少生气的脸，使他们不必听什么话，就已感到弥漫在那座房子里的恐怖气氛，于是就飞奔到走廊里去呼救。腾格拉尔夫人和欧热妮那时正在出来，她们听见了慌乱的原因。

　　“我对你们说过了的！”维尔福夫人喊道。“可怜的孩子！”

　　（第九十三章　完）

第九十四章　吐露真情

　　这时，维尔福先生的声音从他的书斋里传出来说：“出了什么事情呀？”莫雷尔连忙向诺瓦蒂埃的目光征求意见；诺瓦蒂埃先生已恢复他的自制力，他用目光向他指示以前在类似的情况下他曾躲避过的那间耳房。他刚拿起帽子气息喘喘地奔跑进那间耳房，那位检察官的脚步声已在走廊里响起了，维尔福跑进房来，向瓦朗蒂娜奔去，把她抱在怀里。“叫医生！叫医生！请阿夫里尼先生！”维尔福喊道，“不要了，我亲自去请。”

　　说着，他冲出房门，莫雷尔则同时从另外一扇门冲了进来。他的心里突然想起一件可怕的事情，——他想起了圣·梅朗夫人去世那一夜医生与维尔福的那一段谈话：这些病症与巴罗斯临死前是一样的，虽然在程度上没有那么可怕。同时，基督山的声音似乎又在他的耳边响起来，他在两小时前曾说过“不论你需要什么，莫雷尔，到我这儿来好了，我有很大的力量。”想到这儿，已经冲出门去，从那儿折向香榭丽舍大道。

　　这时，维尔福先生已乘着一辆出租的轻便马车赶到了阿夫里尼先生的门前，他把门铃拉得特别响，以致使门房吓了一跳。维尔福一句话都不说，直向楼上奔去。门房认识他，也没拦他，只是对他喊道：“在书斋里，检察官先生，他在书斋里！”维尔福推开——或是，说得更贴切些，撞开——书斋的门冲了进去。

　　“啊！”医生说，“是您？”

　　“是的，”维尔福说，顺手关上房门，“是我，现在轮到我来问您这儿是不是只有我们两个人在。医生，我的家受到上天的惩罚啦！”

　　“什么！”后者说，他表面上虽然很冷淡，但内心却很激动，“您家里又有一个人病倒了吗？”

　　“是的，医生。”维尔福用一只痉挛的手抓住自己的头发喊道，“是的！”

　　阿夫里尼的眼光象是在说，“我早就告诉你这些是要来的。”然后他慢慢地说出这些话，“您家里现在要死的是谁？是哪一个新的牺牲者又要到上帝面前去控告您软弱无能了？”

　　维尔福的心里爆发出一阵悲哀的呜咽，他走近医生，抓住他的胳膊。“瓦朗蒂娜！”他说，“这一次轮到瓦朗蒂娜了！”

　　“您的女儿！”阿夫里尼无限悲哀而惊奇地喊道。

　　“您瞧，您完全看到了啦，”那法官喃喃地说，“去看看她吧，在她临死的床边，去请求她宽恕你对她的怀疑吧。”

　　“您每一次来找我，”医生说，“总是太迟了，可是，我还是去的。我们赶快吧，阁下，对付仇敌是不能浪费时间的。”

　　“噢，这一次，医生，你不会再责备我软弱无能了。这一次，如果让我知道谁是凶犯，我会惩罚的。”

　　“我们先去设法挽救那个牺牲者吧，将来再去想为她复仇的事情，”阿夫里尼说，“来吧。”

　　维尔福来的那辆轻便马车载着他们疾驰而去，这时，莫雷尔正在敲基督山的门。

　　伯爵在书房里，正在用匆忙的目光快速地看见贝尔图乔匆匆地拿进来的一封信。听到两小时前离开他的莫雷尔又来见他，伯爵便立即抬起头来。莫雷尔，象伯爵一样，在那两小时之内显然曾受过不少考验，因为他是带着笑容离开他，现在却带着一张痛苦的面孔回来。伯爵跑过去迎接他。“怎么啦，马西米兰？”他问道，“你满头大汗，脸色苍白得很。”

　　莫雷尔一下子跌坐在一张椅子上。“是的，”他说，“我来得很匆忙，我要跟你说一说。”

　　“你家里的人都好吗？？伯爵亲切慈爱地问，他的诚恳任何人都能看出来。

　　“谢谢你，伯爵，谢谢你，”那青年说，他觉得难以启口，“是的，我家里的每一个都很好。”

　　“那就好了，你有什么事情要告诉我吧？”伯爵焦急地问道。

　　“是的，”莫雷尔说，“不错，我刚才离开一座死神将进去的房子，奔到你这儿来。”

　　“那末你是从马尔塞夫先生家里来的吗？”基督山问道。

　　“不，”莫雷尔说，“他家里有人死了吗？”

　　“将军刚才自杀了。”基督山非常冷淡地回答。

　　“噢，多可怕的命运啊！”马西米兰喊道。

　　“对伯爵夫人或阿尔贝却是认为，”基督山说，“一个死掉的父亲或丈夫比一个使他们受辱的好，——血洗清了他们身上耻辱。”

　　“可怜的伯爵夫人！”马西米兰说，“我非常可怜她，——这样高贵的女人。”

　　“也可怜一下阿尔贝吧，马西米兰，因为，相信我，他不愧是伯爵夫人的儿子。让我们回到你的身上来吧，你匆匆地赶到我这儿来，有什么事需要我帮助吗？

　　“是的，我需要你的帮助，那是说，我象一个疯子一样，认为你能帮助我做一件只有上帝才能帮助我的事情。”

　　“告诉我那是什么事情。”基督山答道。

　　“噢！”莫雷尔说，“我实在不知道我是否可以把这个秘密泄漏给别人听。但厄运在逼迫着我，情势逼迫着我非说不可——”他吞吞吐吐地说。

　　“你以为我爱你吗？”基督山亲热地握住那青年的手说。

　　“噢，你鼓励了我！而这里有一样东西告诉我，”他用手按在心上说，“我对你应该没有秘密。”

　　“你说得对，莫雷尔，上帝在对你的心说话，而你的心在转告你。告诉我它说了些什么话。”

　　“伯爵，你可以让我派巴浦斯汀去打听一个人的消息吗？那个人也是你认识的。”

　　“我随意听你的吩咐，我的仆人也一样。”

　　“噢，假如我听不到她好转的消息，我就不活了。”

　　“要我叫巴浦斯汀来吗？”

　　“不，我亲自去跟他说。”

　　莫雷尔去叫巴浦斯汀，对他低声说了几句话。巴浦斯汀匆匆地走了。

　　“嗯，你派他去了吗？”基督山看见莫雷尔回来，关切地问。

　　“是的，现在我可以比较安心一些了。”

　　“你知道我在等着呢。”基督山微笑说。

　　“是的，我来告诉你。有一天晚上，我在一个花园里。一丛树木藏住了我，谁都没有注意我在那儿。有两个人走到我附近，——允许我暂时不说他们的名字，他们的谈话声，可是，他们所说的事情我非常关切，所以他们的话我一个字也没有漏过。”

　　“莫雷尔，假如我可以从你苍白的脸色和颤抖不止的身体来判断的话，我敢说这是一个悲剧的开始。”

　　“噢，是的，非常悲惨，我的朋友！在这座花园的房子里，刚才死了一个人。我窃听他们谈话的那两个人，一个是那座房子的主人，一个是医生。前者正在向后者诉说他的忧心和恐惧，因为在一个月内，这已是死神第二次进入那座房子了。”

　　“啊，啊！”基督山急切地望着那个青年说，并用一个难以觉察的动作转动了一下他的椅子，这样，他自己可以坐在阴暗的光线里，而马西米兰则全部沐浴在阳光里。

　　“是的，”莫雷尔继续说，“死神在一个月内连续两次进入了那座房子。”

　　“那医生怎么回答呢？”基督山问。

　　“他回答说——他回答说，那种死决不是一种自然的死亡，而全都归罪于——”

　　“归罪于什么？”

　　“归罪于毒药。”

　　“真的吗？”基督山说，轻轻咳嗽了一声，这种咳嗽可以在情绪极其激动的时候帮助他掩饰脸上的红涨或苍白，或是掩饰他听对方说话时的关注神情。

　　“是的，我亲爱的伯爵，我听到的。那医生还说，假如再有人这样死掉，他就一定要投诉法律了。”基督山听话时态度非常镇定，至少从表面上看起来如此。“嗯！”马西米兰说，“死神第三次又来了那座房子的主人或医生都没哼一声。死神现在又在快作第四次降临了。伯爵，我现在既然已经知道了这个秘密，我究竟应该怎样办呢？”

　　“我亲爱的朋友，”基督山说，“你看来是在讲述一个我们大家都心照不宣的故事。我知道你窃听谈话的那座房子，或至少我知道有一座非常类似的房子，——在那座房子里，有一个花园、一个主人、一个医生和三次意想不到的突然死亡。嗯，我不曾窃听到任何秘密谈话，可是我心里象你一样清楚，我并不感到良心上有什么不安。不，这不关我的事。你说，一位绝灭天使似乎已把那座房子当作毁灭的对象。嗯！谁说你的假定不是事实？不要再去注意那些理所当然发生的事情。假如来到那座房子的不是上帝的绝灭天使而是他的正义之神，马西米兰，你装作没有听见这一切，让正义之神去行动吧。”

　　莫雷尔打了一个寒颤。伯爵的语气中带着某种哀伤，庄严和可怕的气氛。“而且，”他继续说，他的口气突然改变，使人难以相信这是同一个人在说说，——“而且，谁说它会再来呢？”

　　“它已经又来啦，伯爵！”莫雷尔喊道，“这就是为什么我要赶来见你的原因。”

　　“嗯！你希望我怎么做呢？难道你希望我，譬如，把这个消息去通知检察官吗？”

　　基督山说最后这几个字意味深长，莫雷尔站起来喊道：“你知道我所说的是谁，不是吗，伯爵？”

　　“知道得十分清楚，我的好朋友，我可以举出那些人的姓名来向你保证我知道这些。有一天晚上你走进维尔福先生的花园，而根据你的叙述，我猜定那是在圣·梅朗夫人去世的那天晚上。你听到维尔福先生和阿夫里尼先生谈论圣·梅朗先生和侯爵夫人的死。阿夫里尼先生说，他相信他们两人都是中毒才死的，而你这个注重名誉的人，就从此日夜门心自问，究竟应不应该揭露这个秘密、或隐讳这个秘密。我们现在已不是在中世纪了，亲爱的朋友，现在已不再有宗教秘密法庭或良心裁判所。你跟那些人有什么关系呢？正如斯特恩［斯特恩（一七一三—一七六八），英国小说家。——译注］所说的：‘良心呵，你跟我有什么关系？’我亲爱的，假如良心睡着，就让它继续睡下去，假如良心醒着，就让它醒着难受一会儿吧。为了上帝的爱，安安静静地生活吧，他并不想来打扰你的生活！”

　　莫雷尔的脸上露出一种可怕的痛苦的神情，他抓住基督山的手。“可是现在它又来了。”

　　“吓！”伯爵说，他非常惊讶于莫雷尔这种坚持的态度，他不懂这是为了什么，只是更急切地望着他，“让它再来吧。那是一个阿特拉斯族［希腊神话中受到天罚，自相残杀的一族人。——译注］的家庭，上帝已判了他们的罪，他们必须承受他们的惩罚。他们都将象孩子们用纸牌搭成的东西，被创造者轻轻地一吹就一个一个地跌倒，即使他们有两百个之多。三个月以前，是圣·梅朗先生，两个月以前圣·梅朗夫人，不久以前，是巴罗斯，今天，是那年老的诺瓦蒂埃或年轻的瓦朗蒂娜了。”

　　“你知道了吗？”莫雷尔喊道，基督山已使他陷于极度的恐怖中，——“你什么都知道了，却什么都不说？”

　　“这跟我有什么关系？”基督山耸耸肩答道。“我可认识那些人吗？我何必损失了这个去救那个呢？哼，不，因为我对害人的人和牺牲者之间，我没有偏爱。”

　　“可是，”莫雷尔悲哀地喊道，——“我爱她呀！”

　　“你爱——谁？”基督山喊道，跳起来抓住莫雷尔举向天空的那两只手。

　　“我舍命不顾一切地爱她——我疯狂地爱她——我愿意用自己生命的血去替她的一滴眼泪——我爱瓦朗蒂娜·维尔福，就是他们现在正在谋害的那个人！你懂得我的话吗？我爱她，替我去问上帝，我怎样才能挽救她？”

　　基督山发出一声只有那些听到过一只受伤的狮子的吼声的人才能想象得出的喊叫。“不幸的人哪！”他喊道，这一次轮到他来搓自己的双手了，“你爱瓦朗蒂娜！——爱那个该死的家族的女儿！”莫雷尔从来不曾见过他有这样的表情；他从来不曾遇过这样可怕的眼光；即使在战场上，在阿尔及利亚激烈搏斗的夜间，当枪弹在他四周交织着的时候，他也不曾经历过这样的恐怖。他们惊惶地往后退了几步。

　　至于基督山，在一阵激动以后，他的眼睛闪了一会儿，象是内心的闪光照花了眼。一会儿，他已这样有力地约束住自己；他那猛烈地起伏的胸膛平息了下去，象是乌云过去后那汹涌的波涛受了阳光和蔼的照射一样。这种沉默挣扎和自制大约持续了二十秒钟；然后，伯爵抬起他那苍白的脸。“瞧。”

　　他说，“我亲爱的朋友，上帝在惩罚那些最粗心和无情的人，惩罚他们漠视出现在他们面前的恐怖的情景。我，一个无情而好奇的旁观者。我，曾冷眼注视着这场悲剧的发生。我，在秘密的保护之下（有钱有势就容易保持秘密），象一个恶作剧的天使那样嘲笑着人们所犯的罪恶，——我也被那条我注视着它行动的赤练蛇咬伤了，而且现在正在咬我的心口上！”

　　莫雷尔呻吟着。

　　“来，来，”伯爵继续说，“怨艾是没有用的！拿出男子汉的勇气来，坚强一点，不要失掉希望，因为有我在这儿，我可以为你设法。”

　　莫雷尔伤心地摇摇头。

　　“我告诉你不要放开希望。你懂得我的意思？”基督山大声说。“要记得：我从来不撒谎，也从不受人欺骗。现在是十一点钟，马西米兰，感谢上帝让你在中午来而不是在晚上或明天早晨来！听着，莫雷尔！现在是中午，假如瓦朗蒂娜现在没有死，她就不会死的了。”

　　“怎么会呢？”莫雷尔喊道，“我离开的时候她已经奄奄一息呀！”

　　基督山用双手捧住他头。在那个沉甸甸地装满秘密的脑子里，究竟在想些什么呢？光明天使或黑暗之神对那个冤仇难解而同时又宽宏大量的头脑到底说了些什么话呢？那只有上帝知道了。

　　基督山再一次抬头来，这一次，他的脸平静得象刚睡醒的小孩子一样。“马西米兰，”他说，“回家去吧。我命令你不要乱动，不要采取任何方法，不要让你的脸上流露一丝忧愁。我会把消息给你的。去吧！”

　　“噢，伯爵，你那种镇定的态度吓坏了我。难道你有起死回生的能力吗？难道你是超人吗？难道你是一位天使？难道你是上帝吗？”那个从不在危险面前发抖的青年，在基督山带着一个慈爱的忧郁的微笑望着他，使马西米兰觉得眼泪充满了自己的眼眶。

　　“我能够为你做许多事情，我的朋友，”伯爵答道。“去吧，必须独自好好想一会儿。”

　　基督山对他周围的一切都有一种特别的控制力，莫雷尔不想再说些什么。他紧紧地握了握伯爵的手走了。他在门口站了一会儿等待巴浦斯汀，他正从梅狄侬路跑过来。

　　这时，维尔福和阿夫里尼已经赶回家来了。他们到家的时候，瓦朗蒂娜还没有苏醒过来；医生正十分仔细地检查这个虚弱的病人。维尔福密切地注视着他的脸和嘴唇，等待检查的结果。诺瓦蒂埃的脸甚至比那瓦朗蒂娜更苍白，他也是全神贯注地等待着，比维尔福更急于想知道医生的决断。终于，阿夫里尼终于慢吞吞地说出这几个字：“她居然还活着！”

　　“居然？”医生说，“我再说一遍，她竟然还活着，而这使我感到很惊奇。”

　　“她得救了吗？”她的父亲的问。

　　“是的，只要她还活着就行了。”

　　这时，阿夫里尼的眼光接触到了诺梯埃的眼光，他的眼睛里闪烁着一种异样的喜悦和包含着很深的涵义，这些全引起了医生的注意。他把瓦朗蒂娜放回到椅子上，她的嘴唇是那样苍白无色，简直与她的面孔一样灰白。然后他一动不动地站着，望着诺瓦蒂埃，诺瓦蒂埃似乎已预料到他所做的一切。

　　“阁下，”阿夫里尼对维尔福说，“请您去叫瓦朗蒂娜小姐的婢女来。”

　　维尔福亲自去找她，阿夫里尼走到诺瓦蒂埃面前。“您有话要告诉我吗？”他问。

　　老人意味深长的眨一眨他的眼睛。我们应该记得，这是他所能做的唯一表示肯定动作。

　　“私下说吗？”

　　“是的。”

　　“嗯，我陪您谈一会儿。”这时维尔福回来了，后面跟着那个贴身婢女，婢女的后面是维尔福夫人。

　　“这可怜的孩子怎样啦？她离开我房间的时候就说有点不舒服，但我以为那是无关紧要的。”维尔福夫人含着眼泪，带着一种亲生母亲对女儿那种怜爱的表情走近瓦朗蒂娜，拿起她的一只手，阿夫里尼继续望着诺瓦蒂埃；他看到那老人的两眼瞪得滚圆，面颊变得通白而颤抖，汗珠顺着他的额头往下滴。

　　“啊！”他说，不由自主地顺着诺瓦蒂埃的眼光望过去，而诺瓦蒂埃的眼光正紧紧盯住维尔福夫人，维尔福再三地说，“让这可怜的孩子躺在床上比较好些，芬妮，我们抬她到床上去。”

　　阿夫里尼先生觉到那个建议给了他一个单独跟诺瓦梯埃密谈的一个机会，便表示那是最好的办法；但他吩咐，除了他的命令，禁止给她吃喝任何东西。

　　她们抬着瓦朗蒂娜走了；她已经醒过来，但却还不能行动或说话，这次发作把她周身的骨都抖松了。可是她还能给她的祖父一个目光。阿夫里尼跟着病人出去，开了一张药方，吩咐维尔福乘一辆轻便马车亲自到药剂师那儿去取药，亲自拿来，他在他女儿的卧室里等他。然后，又重新吩咐一遍不准给瓦朗蒂娜吃喝任何东西以后，他又回到诺瓦蒂埃的房间里，小心地关上房门，确定没以有人在窃听，便说：“嗯，您对于您孙女儿的病，知道一点了吧？”

　　“是的。”老人说。

　　“我们不能再浪费时间，我问，你必须回答我。”

　　诺瓦蒂埃做了一个愿意回答的表示。

　　“您预料到瓦朗蒂娜会遭到这种意外的打击吗？”

　　“是的。”

　　阿夫里尼想了一会；然后走近到诺瓦蒂埃面前。“请原谅我下面所说的话，”他说，“但在目前这种形下，任何一点迹象都不应该轻视。您可曾看到可怜的巴罗斯去世的情形吗？”

　　抬起眼睛望着上天。

　　“您知道他死的原因吗？”阿夫里尼把手搭在诺瓦蒂埃的肩上问。“是的。”老人回答。

　　“您以为他是自然死亡的吗？”

　　在诺瓦蒂埃僵硬的嘴唇上，有一种难以辨察的微笑。

　　“那末您以为巴罗斯是被毒死的？”

　　“是的。”

　　“您以为他服下的毒药本来是预备给他吃的吗？”

　　“不。”

　　“您以为现在想害死瓦朗蒂娜的那个人，就是无意之间毒死巴罗斯的那个人吗？”

　　“是的。”

　　“那末她也要死吗？”阿夫里尼用他那尖锐的回目光盯住诺瓦蒂埃问。他等待着在老人身上所产生反应。

　　“不！”他带着一种即使最聪明的推测者见了也会感到迷惑的得意神情回答。

　　“那末您还抱着希望？”阿夫里尼惊奇地说。

　　“是的。”

　　“您希望什么呢？”老人用他的眼光表示他无法回答。“啊，是了，不错！”阿夫里尼慢慢地说。然后，他转过去对诺瓦蒂埃说，“您希望那凶手就此歇手不干？”

　　“不。”

　　“那末您指望毒药在瓦朗蒂娜身上不能发生效果吗？”

　　“是的。”

　　“您当然也知道，”阿里夫里尼说，“这一次是有人故意要毒死她的。”

　　老人表示他对这一点并无异义。

　　“那末您怎么能希望瓦朗蒂娜可以逃脱呢？”

　　诺瓦蒂埃把他的眼光紧紧地盯着一个地方。阿夫里尼顺着那个方向望过去，发觉他的眼光盯在他每天早晨服用的那只药瓶上。“啊，啊！”阿夫里尼说，突然有了一个念头，“难道您已经——”

　　诺瓦蒂埃不等他讲完就说：“是的。”

　　“要她能经受住这种毒药吗？”

　　“是的。”

　　“而您的方法是让她逐渐适应——”

　　“是的，是的，是的。”诺瓦蒂埃说，很高兴对方能懂得他的意思。

　　“的确，您听我讲过：我给您的药里含有木鳖精的吧？”

　　“是的。”

　　“她逐渐适应了那种毒药，您希望她可以产生抵抗同类毒药的能力？”

　　诺瓦蒂埃接着露出惊喜的神情。

　　“您成功了！”阿夫里尼喊道。“没有那些预防措施，瓦朗蒂娜在我赶来以前早就死掉了。那毒药如果份量非常重，但她只是昏厥过去而已。这一次，看来瓦朗蒂娜是不会死的了。”

　　一种无法形容的喜悦充满了老人的眼睛。他带着一种无限感激的神情抬头望天。这个时候，维尔福回来了。“喏，医生，”他说，“您派我去买的东西买回来了。”

　　“这是当着您的面配制的吗？”

　　“是的。”检察官回答。

　　“它一直没有离开过您的手吗？”

　　“没有。”

　　阿夫里尼接过药瓶，把几滴药水滴在他的手掌心里，尝了一下。“嗯，”他说，“我们到瓦朗蒂娜那儿去吧，我要去吩咐每一个人该干的事情，而您，维尔福先生，您亲自监督他们不要违背我的命令。”

　　当阿夫里尼在维尔福的陪伴下回到瓦朗蒂娜的房间里去的时候，一位神情严肃、语气平和而果断的意大利神父租下了维尔福先生隔壁的那座房子。谁都不知道房子里的三个房客会在两小时内搬走；不过这一阵有人传说，那座房子的根基不稳固，随时都有倒塌的可能，——但是，这种随时倒塌的危险却并没有阻止那位新房客在当天五点钟左右带着他最简单的家具搬进来。那位新房客签了一张三年、六年或九年的租约，并按照房子主人的规矩，预付了六个月房租。这位新房客，我们已经说过，是一个意大利神父，自称为琪亚柯摩·布沙尼先生。他很快就找来了工匠；当天晚上，街上的行人惊奇地看见木匠和泥水匠在匆匆地修理危房的墙基。

　　（第九十四章　完）

第九十五章　父与女

　　我们在前一章　里曾提到腾格拉尔夫人到维尔福夫人那儿正式公布了欧热妮·腾格拉尔和安德烈·卡瓦尔康蒂的婚期。这个公布表示，看上去似乎表明，一切跟这件事有关系的人都似乎同意了这件事，但在作这个决定以前，还曾发生过一幕我们的读者不十分清楚的场面。我们要求读者们回到马尔塞夫伯爵自杀的那天早晨，走进腾格拉尔男爵引以自豪的那间华丽的镀金的客厅。在那间客厅里，约莫在早晨十点钟的时候，银行家在那儿踱来踱去；他已踱了大约很长一段时间，脸上露出深思而惶恐不安的神情，注意着每一扇门，倾听着每一个声音。他终于耐不住了，吩咐他的仆人。“依脱尼，”

　　他说，“去看看为什么欧热妮小姐要我在客厅里等她而又叫我等这么久。”

　　发了一阵脾气以后，男爵心里觉得平静了。腾格拉尔小姐那天早晨曾要求见她的父亲一次，并指定客厅作为会见的地方。这个奇怪的做法并没有使那位银行家感到惊奇，他立刻遵从他女儿的意愿，先到客厅等候。依脱尼不久就回来交差了。“小姐的婢女告诉我，”他说，“小姐快要梳妆完毕了，一会儿就来。”

　　腾格拉尔点点头，表示他很满意。对外界和对他的仆人，腾格拉尔象是一位好好先生又象是一位软弱的父亲。这是他在这幕喜剧里所扮演的角色之一；这个角色对他很合适，正如在古代的戏剧中，有些父亲的假面具的精神产生于物质的生产方式，并且依靠着它，与它一道发，右嘴唇是向上翘的，带笑的，而左嘴唇是向下垂的，假装哭泣的。我们得赶快声明一句，在内心，那副笑嘴笑脸常常消失而露出那副死板的面孔来的；所以我们经常见不到那个宽厚大度的人而只见到那残酷的丈夫和专制的父亲。“那傻丫头既然想和我说话，为什么不到我的书房里来呢？而她为什么要和我谈话呢？”

　　正当他把这个恼人的念头在他的脑子里转到第二十遍的时候，客厅门开了，欧热妮走了进来，她穿着一件贴身的缎子衣服，头发梳得齐齐整整，戴着手套，象是得到意大利歌剧院去看戏的。

　　“噢，欧热妮，你有什么事要跟我说？为什么不到舒服的书房里去而要到这庄严的客厅里来？”

　　“您说得对，阁下，”欧热妮说，并示意请她的父亲坐下来，“因为您提出了两个问题主义论》（1940年）等著作中，科学地分析了中国社会的性质、，这两个问题可以包括在我们下面的全部谈话中去。两个这问题我都要回答，而我却违反常规，先来回答第二个问题，因为这个问题比较简单。阁下，我之所以选择客厅作为我们见面的地点，是为了要避免一位银行家的书房里的那种令人不快乐的印象所产生的影响。那些烫金的账簿，那些象堡垒的大门那样锁得严严的抽屉，那些我不知道从哪儿来的成堆的票据，以及那些从英国、荷兰、西班牙、印度、中国和秘鲁寄来的一叠叠的信件，通常会对一个父亲的头脑产生一种奇怪的影响，使他忘记世界上还有比社会地位和他来往银行的建议更应关切和更神圣的事情。所以我选择了庄严的客厅，在这里，在这些华丽的镜框里，您可以看到您、我和我母亲的微笑的画像，以及各种各样的田园风光和牧场景色，我很重视外界影响的力量。或许，尤其是在跟您见面的时候，这也许是一种错误，但如果我没有一点幻想的话，我就不成其为艺术家啦。”

　　“好极了，”腾格拉尔回答，他极其冷静地听着这一番长篇大论的演讲，但一个字也没有听懂，他虽然尽心在倾听，但象那些别有用心的人一样，只是在从旁人的话里寻找他适合自己的话题。

　　“看来，第二点已经向你说明白了，”欧热妮说，她说话时不慌不忙，她的神态和语气里都带着那种男性的自恃。“或许差不多说明白了，因为您看来已满意那一番解释。现在我们再回过头来谈第一点吧？您问我为什么要求作这次谈话，我可以用一句话来答复您，阁下，——我不愿意跟安德烈·卡瓦尔康蒂子爵结婚。”

　　腾格拉尔从椅子上跳了起来，猛然受到这么一个打击，他不由得同时把他的手臂和眼睛都抬起来。

　　“是的，真的，阁下，”欧热妮依旧很平静地说。“我看出您很惊奇。因为当这件小事在准备的时候，我丝毫没有表示反对，——不错，我老是在等机会反对那些不征求我意见的人和使我讨厌的事情，我知道自己太倔强专横。但这一次，我的安静和消极并不是因为在等待机会，它出自于另外一个原因，它来源于一种希望，象是一个驯服孝顺的女儿在学习服从。”说到这里，那青年姑娘发紫的嘴唇露出一个淡淡的微笑。

　　“怎么样？”腾格拉尔问。

　　“嗯，阁下，”欧热妮继续说，“我已经被折腾得精疲力尽了，现在时间已经到了，而我发觉，虽然我作了种种努力，但要我作更进一步的服从是不可能的。”

　　“但是，”腾格拉尔说，他的才智太差了，被这种经过了深思熟虑和意志的残忍逻辑吓了，“你这次拒绝究竟是为了什么原因呢，欧热妮，究竟为了什么原因呀？”

　　“原因？”那青年姑娘答道。“嗯！并不是为了这个人比别的人人更丑、更笨或更令人讨厌。不，安德烈·卡瓦尔康蒂先生从外貌上讲，甚至可以算是一个长得不错的人。也不是为了他能感动我的心，——那只是一个女学生的理由，我认为我已经过了那个阶段。我实在没有爱过一个人，阁下，您知道的，不是吗？我始终不明白为什么应该给我的生活加上一个永久的拖累。一位哲学家不是说过‘不要去寻求你不需要的东西’，而另一位哲人不是也说‘以你本身的一切为满足’吗？这两句格言我是从拉丁文和希腊文里学来的。前一句，我相信，是费陀［费陀是公元前五世纪希腊言家。——译注］说的，后一句，是庇阿斯［庇阿斯是公元前六世纪希腊所谓七贤之一。——译注］说的。嗯，我亲爱的爹爹，在生活的舟里——因为生活就意味着一次次希望的沉舟——我把一切无用的拖累都扔到海里，只是如此而已。我靠着自己的意志活下来，自愿完全过独身生活，这样就可以完全保持自由。”

　　“不幸的孩子！不幸的孩子！”腾格拉尔嘟囔着说，脸色显得苍白起来，因为他根据长期的经验，他知道他突然地遭到的障碍是这样的结实。

　　“不幸！”欧热妮答道，“阁下，您说是不幸吗？决不是的，那种叹息在我看似乎是装出来的。正巧相反，我很幸福。我问您，我现在还缺少什么？人家都说我长得很美，那可以帮助我受到盛情的款待。我喜欢得到欢迎的接待，因为当旁人用笑脸相迎的时候，我周围的人就显得没有那样丑了。我颇有一点智慧，并且还相当敏感，这总可以使我把一般人生活里所能找到的优点全部纳入到我自己的生活里，——象猴子打碎胡桃壳吃其中的肉一样。我很富有，因为您是法国第一流的富翁，我是您的独生女儿。而您不会顽固到象圣·马丁和拉加蒂剧院舞台上的父亲一样，不会因为他们的女儿生不出外孙女儿就剥夺她的继承权。况且，根据继承法，您也不能剥夺我的继承权，至少不能剥夺我的全部继承权，——我之所以要特别提出这一点，因为这也是一种强迫我嫁人的力量。所以，我美丽，又聪明，又有钱，而象喜剧里所说的那样，又有几分天才，——那就是幸福了呀，阁下，您为什么要说我是不幸的呢？”

　　腾格拉尔看到他女儿那种笑容满面，傲慢得几乎到了狂妄的语气，于也忍不住心中的一股怒气。但是，那股怒气只是从一声叹息里发泄了出来。在他女儿询问的凝视之下，面对着那两条带有疑问表情的美丽的黑眉毛，他小心地转过头去，立刻用谨慎的铁腕平静了自己。“真的，我的女儿呀，”他带着一个微笑答道，“你所说的一切都对，只有一样事情是不对的，我暂时先不告诉你那是什么，让你自己慢慢去发现它。”

　　欧热妮望着腾格拉尔，很惊奇她那引以自傲的那些优点竟没有一项被反驳。

　　“我的女儿呀，”那位银行家继续说，“你已经把你一个决心不嫁人的姑娘的感想，完全解释给我听，现在应该由我来告诉你：象我这样一个执意要让他的女儿嫁人的父亲，究竟是为了什么。”

　　欧热妮鞠了一躬，但她的神态不象是一驯服的女儿，而象是一个随时准备辩论的对手。

　　“我的女儿呀，”腾格拉尔继续说，“当一个父亲要他的女儿选择一个丈夫的时候，他希望她嫁人，总是有道理的。有些人正是因为热衷于你刚才所说的那种事情，——想抱外孙女儿。

　　“我可以坦白告诉你，我可不是因为这个，家庭之乐对我来说并没有太大诱惑力。这一点，对象你这样的一个女儿，我不妨承认，因为你有哲学家的风度，足可以理解我的淡漠，不会把它视作一种罪名。”

　　“好极了，”欧热妮说，“我们坦白讲吧，阁下，——我很喜欢坦白。”

　　“嗯！”腾格拉尔说，“当情势需要我这样做的时候，我可以采取你的办法，虽然这并不是我一贯的作风。我之所以要劝你结婚，并不是为了你的缘故，，因为至少在当时我的确没有想到你。你赞成坦白，我希望在你可以满足了。我之所以要催促你赶快结婚，是为了我的商业。”欧热妮显出不安的神情。“的确是这样，我可以保证，但你一定不要恼怒，因为这是你自己要我讲出来的。对象你这样的一个艺术家，我不愿意作详细的数字解释，你甚至怕走进我的书房，恐怕染上反诗意的印象和感触。但就在那间银行家的书房里，就在你昨天心甘情愿地走进来向我讨那每月数千法郎零用钱的地方，你必须知道，我亲爱的小姐，可以学到许多事情，甚至学到对一个不愿结婚的姑娘也有用的事情。譬如说，在那儿，——不怕你怀疑，我在客厅里也可以这样告诉你，——一个人就可以学到：一位银行家的信用，就是他的肉体生命和道德生命。信用于他来说，正如呼吸对于他的身体一样。基督山先生有一次曾在这一点上对我讲过这一番话，那是我永远不会忘记的。在那儿，一个人可以学到：当信用消失的时候，肉体就没有生命了。这就是那位有幸做一个女艺术家之父的银行家不久就必须要遭遇到的情形。”

　　但欧热妮在这个打击之下并没有显得垂头丧气。反而挺直了她的身体。“破产了！”她说。

　　“你说对了，我的女儿，这两个字用得很恰当，”腾格拉尔说，他用手紧紧捂住自己胸口，但他那严酷的脸上却依旧带着一个机智但却没有心肝的人的微笑。“破产！是的，正是这句话。”

　　“啊！”欧热妮说。

　　“是的，破产啦！现在，这个正如悲剧诗人所说的，‘充满着恐怖的秘密已经揭露了’。现在，我的女儿哪，既在这也会影响到你，且让我来告诉你：你或许能够免除这场不幸。”

　　“噢，”欧热妮喊道，“阁下，假如您以为你所宣布的破产会使我悲哀我自己的命运的话，您就是一位蹩脚相士了。我破产！那对我无足轻重？我不是还有我的天才吗？我难道不能象巴斯达［巴斯达（一七四五—一八一九），意大利高音歌剧演员。——译注］、马里邦［马里邦（一八○八—一八三六），法国高音歌剧演员。——译注］和格里契［格里契（一八一一—一八六九），意大利高音歌剧演员。——译注］那样，凭我自己的能力去获得您永远不会给我的一切吗？当您一年给我那可怜的一万二千法郎零用钱的时候，你总是用不高兴的脸色，还要责备我浪费，那时，我自己一年就可以赚十万或十五万里弗，拿到那笔钱，我不必感激旁人，只要感激自己就行了，而且那些钱还会伴随着喝采、欢呼和鲜花一同来。假如我没有那种天才，——您的微笑使我知道您很怀疑我的才能，——我不是还有我所热爱的独立吗？我认为独立比财宝更可贵，在我看来，它甚至比生命更重要。不，我并不为我自己担忧，——我总是可以有办法活下去的。我的书，我的笔，我的钢琴，永远是属于我的，而且那些东西都不值钱，即使失去了，我也可以再看得到。您或许认为我会为腾格拉尔夫人担心。您又在欺骗自己，如果我没弄错的话，我知道母亲对于威胁您的那场大难早已有所准备，那场大难也会影响到她。她很会照顾她自己的财产，——至少，我希望如此，——而她并没有因为照顾我而分了心，因为，感谢上帝，她借口我喜欢自由，一切完全由我自己作主。噢，不，阁下，我从小的时候，就经常受着不幸的威胁，我对于我周围的一切是看得太多、懂得太多了。从我能记事的那天起，我就不曾被任何人所爱，——那本来可以说很不幸！这样我自然也就谁也不爱了，——这也未尝不是一件好事！现在，您知道我的处世哲学了吧。”

　　“那好，”腾格拉尔说，他气的脸色发青，但那种气愤却不是因为父爱受了儿女反叛才有的，——“那末，小姐，你坚持要决心加速我的破产了吗？”

　　“您的破产？我加快您的破产？您是什么意思？我不懂您的意思。”

　　“那样还好，我还有一线希望，听着。”

　　“我全神贯注地在听。”欧热妮说，同时紧紧注视着他的父亲，这使父亲很难承受她那有力的凝视。

　　“卡瓦尔康蒂先生快和你结婚了，”腾格拉尔继续说，“他将把他的财产委托给我。那笔财产约有三百万。”

　　“这可是可观的数目！”欧热妮极其蔑视地说，玩弄着她的手套。

　　“你以为我会要你们的那三百万，”腾格拉尔说，“不要害怕。这笔钱现在至少可以得到一分利息。我从另外一位银行家，——我的同行，——那儿得到一条铁路的承股权，而铁路是目前唯一立刻发财的事业，目前巴黎人投资于铁路，就象以前投资于野猫横行的密西西比河流域的土地一样能发大财。根据我的估算，目前能拥有一条铁路的百万分之一的股权，正如以前在俄亥俄河两岸拥有一亩处女地一样。这是一种抵押投资——你看，这可是一种进步了，因为你所投资的钱至少可以换到十磅、十五磅、二十磅或一百磅铁。嗯，在一星期之内，必须买进四百万股票，这四百万，我答应给你一分或一分二的利息。”

　　“但阁下，看来您也记得很清楚，当我前天来见您的时候，”欧热妮答道，“我看到您进帐，——进帐这两个字说得不错吧？五百五十万。您甚至把那两张支票拿给我看，并且很惊奇这样贵重的一张支票并没有象闪电一样照花我的眼睛。”

　　“是的，但那五百五十万不是我的，而只是一种信任我的证据。我这个平民化的银行家的头衔使我获得了医院的信任，那五百五十万是属于医院的。在以前，我可以毫不犹豫地动用那笔款子，但我近来接连遭受损失是众所周知的事情，我已经告诉过你，我的信誉已经开始动摇了。那笔存款随时都有可能来提取，假如我拿它来充另外的用途，我就会给自己带来一次可耻的倒闭。相信我，我并不厌恶倒闭，但那必须是使人发财的倒闭而不是使人破产的倒闭。现在，要是你能与卡瓦尔康蒂先生结婚，而我碰到了那三百万，或者只要旁人以为我拿到那三百万，我的信誉便恢复了，而我的财产，虽然在过去一两个月内被大块大块地吞吸掉，以使我的前途有了很大的障碍，那时便可以重新建立起来。你明白我的意思了吗？

　　“听得十分明白。你把我抵押了三百万，不是吗？”

　　“数目越大，你便越有面子。这是可以使你想到你自己的身价。”

　　“谢谢您。还有一句话，阁下，您能不能答应我：你可以用卡瓦尔康蒂先生即将把他的财产委托给您的那个消息，而不去碰那笔款子？这不是我自私，而是一件处理问题的办法。我很愿意帮助您重振您的财产，但我却不愿意在造成他人破产的计划中做一个从犯。”

　　“但我告诉过您啦，”腾格拉尔喊道，“有了这三百万”

　　“阁下，您认为，如果不动用那三百万，能摆脱你的困境吗？”

　　“我希望如此，假如这件婚事能顺利举行的吧，或许会恢复我的信用。”

　　“您能够答应我签订婚约后就给那五十万法郎嫁资付给卡瓦尔康蒂先生吗？”

　　“他从市长公署回来就可以收到那笔钱。”

　　“太好了！”

　　“还有什么？你还要什么？”

　　“我希望知道：在我签字以后，您是否可以让我的行动完全自由？”

　　“绝对自由！”

　　“那末，好极了，阁下，我愿意嫁给卡瓦尔康蒂先生了。”

　　“但你有什么计划？”

　　“啊，那是我的秘密。假如在知道了您的秘密以后，我再把自己的秘密告诉您，那我对您还能有什么优势呢？”

　　腾格拉尔咬一咬自己的嘴唇。“那末，”他说，“你愿意去向亲戚朋友作必不可少的拜访吗？——那是绝对免不了的呀！”

　　“是的。”欧热妮回答。

　　“并且在三天以内签订婚约？”

　　“是的。”

　　“那末，这回轮到我来说‘好极了’啦！”腾格拉尔把他女儿的手紧握在自己的两手之间。这太奇怪了，——那做父亲的不敢说“谢谢你，我的孩子”，那做女儿的则不向她的父亲露出一点微笑。

　　“会谈结束了吗？”欧热妮站起身来问。

　　腾格拉尔表示他已无话可说了。五分钟以后，钢琴声在亚密莱小姐的手指下又响起来，接着腾格拉尔小姐的歌声也传了出来。一曲唱罢，依脱尼走进来，向欧热妮通报马车已经准备好了，男爵夫人已经在等她一同去访客。我们已在维尔福家里见到她们母女俩；那是第一个接受她们拜访的人家。

　　（第九十五章　完）

第九十六章　婚约

　　在我们上文讲述过的那幕场面发生后的三天，——也就是说，在欧热妮·腾格拉尔小姐和被那位银行家坚持称为王子的安德烈·卡瓦尔康蒂将要和腾格拉尔签订婚约的那天下午五点钟左右，——一阵清新的微风吹过了基督山伯爵屋前的小花园，伯爵正准备出去，他的马在焦躁不安地踢着地面，车夫在控制着马，他已经在他的座位上等了一刻钟了。正当这时，我们所熟悉的那辆漂亮的轻便马车已经来到了大门口。

　　那打扮得十分整齐，高兴得象快要去娶一位公主为妻的安德烈·卡瓦尔康蒂先生走下车来。他照常用熟悉的口气问一问伯爵是否在家，然后轻捷地蹿上二楼，在楼梯顶上遇到了伯爵。伯爵一看见那青年就停住了脚步。至于安德烈，他正在往前冲，当他一旦往前冲的时候，是什么都挡不住他的。“啊，早安，我亲爱的伯爵。”他说。

　　“啊，安德烈先生！”伯爵用他那种半带戏弄的口气说，“您好吗？”

　　“好得很，这是您可以看得出来的，我有许多许多事情得跟您谈。您是刚回来？”

　　“我正要出去，阁下。”

　　“那末，为了不耽误您的时间，我可以跟您一起去，我坐在您的车子里，叫汤姆驾着我的轻便马车并排跟着。”

　　“不，”伯爵说，脸上露出一个难以觉察的轻蔑的微笑，因为他并不想让人看见他和这个青年人在一起，——“不，我情愿在这儿跟您谈，我亲爱的安德烈先生。我们在屋子里谈话会更好些，这儿没有车夫来窃听我们的谈话。”

　　伯爵回到二楼的一间小客厅里，坐下来，跷起腿，示意那个青年人也坐下来。安德烈拿出他最高兴的态度。“您知道，我亲爱的伯爵，”他说，“我今天晚上要订婚了。九点钟在我岳父家里签约。”

　　“呀！真的？”基督山说。

　　“什么！您把它当作新闻吗？腾格拉尔先生难道没有把这个消息告诉您吗？”

　　“噢，告诉我了，”伯爵说，“我昨天收到他的一封信，但我没有记清具体的时间。”

　　“可能的，我的岳父大概以为这件事大家都知道的了。”

　　“嗯，”基督山说，“您很幸运，卡瓦尔康蒂先生，这是一个最门当户对的婚姻了，再说，腾格拉尔小姐又很漂亮。”

　　“是的，她的确很漂亮。”卡瓦尔康蒂用谦虚的口气说。

　　“尤其是，她非常有钱，——至少，我相信是如此。”基督山说。

　　“非常有钱，您以为是吗？”那青年回答。

　　“当然罗，据说腾格拉尔先生至少隐瞒了他的一半财产。”

　　“而他自己说有一千五百万至二千万。”安德烈说，他的眼睛里闪耀着喜悦的火花。

　　“而且，”基督山又说，“他很快又要开始一种新的投机事业了，这种副业在英美已很流行，但在法国却还很新奇。”

　　“是的，是的，我知道您所指的是什么，是铁路，对不对？他已获得了铁路的承股权。”

　　“一点不错，大家都相信他在那件事情上可以赚到一千万。”

　　“一千万？您这样想吗？真是太有意思了。”卡瓦尔康蒂说，他被这些无懈可击的花言巧语冲昏了头脑。

　　“而且，”基督山继续说，“他的全部财产将来都要归您，这是天经地义的事，因为腾格拉尔小姐是一位独生女儿。再说，您自己的财产，令尊告诉我的，几乎也和您的未婚妻一样多。现在先把钱的事稍为搁一搁吧。您知道吗，安德烈先生，我以为您这件事情办得巧妙。”

　　“至少还不算太坏，”那青年说，“我天生是一个外交家。”

　　“嗯，您一定要成为一位外交家，外交辞令，您知道，不是学得的，——它是一种本能。这么说，您的心已被征服了吗？”

　　“真的，我想是的。”安德烈模仿法兰西戏院里杜郎特或梵丽丽回答阿尔西斯提回时那种腔调说道。

　　“她也有些喜欢您吗？”

　　“我想是的，”安德烈带着一个得意的微笑说，“因为我已经被她接受了。但我不能忘记很重要的一点。”

　　“那是什么？”

　　“就是我曾得到过奇怪的帮助。”

　　“瞎说。”

　　“真是的。”

　　“是环境帮助了您！”

　　“不，是您。”

　　“我？决不是的，王子，”基督山说，并故意加重说了那个头衔，“我对您有什么帮助？单凭您的名望，您的社会地位和您的品貌，就已经足够了吗？”

　　“不，”安德烈说，——“不，您那样说是没有用的，伯爵。我一直认为我的名望、我的社会地位和我的学问不及您的一分帮助。”

　　“您完全弄错了，阁下，”基督山冷冷地说，他从青年的那种无赖态度上知道了他话里的意思，“您是在我了解了令尊的权利和财产情况以后才获得我的保护。我从来不曾见过您或您那显赫的父亲。归根结蒂究竟是谁使我有幸认识你们的呢？是我的两个好朋友，威玛勋爵和布沙尼神甫。究竟我为什么要成为您的——不是担保人，而是——保护人呢？那是因为令尊的名望，因为令尊在意大利无人不知，十分受人尊崇。从您个人来说，我可并不认识您。”这种平静的口气和十分安祥的态度使安德烈知道他这时已遭遇到一只比自己更有力的手，并且知道从那只手的压力下逃出来是不容易的。

　　“噢，那么家父真的有一笔非常大的财产吗，伯爵？”

　　“看来是如此，阁下。”基督山回答。

　　“您知道家父答应我的结婚费用是否到了吗？”

　　“令尊已通知过我。”

　　“但那三百万现款呢？”

　　“那三百万大概已经在路上了。”

　　“那么我真能得到它吗？”

　　“吓！”伯爵说，“我想您还不至于这么缺钱用吧。”

　　安德烈是这样的惊奇，好一会他不知道该说些什么。然后，他从迷糊状中醒来，说：“现在，阁下，我对您只有一项请求了，那件事，即使您不愿意，也一定能谅解我的。”

　　“请说。”基督山说。

　　“因为我的好运，我已经结识了许多知名的人士，同时，至少在目前，还有着一群朋友。但是，既然我要在巴黎举行盛大的结婚典礼，就应该有一个鼎鼎大名的人来主持。如果父亲不在场，就应该有一位有地位的人领我到圣坛［欧洲风俗：在教堂里结婚，新郎新娘须在圣坛前受神父祝福。——译注］前面。现在家父看来是不能来巴黎了，是吗？”

　　“他年岁已老，浑身满是伤疤，他说，每一次旅行都使他痛苦难捱。”

　　“我明白。嗯，所以我来请您给我一个面子。”

　　“什么请求？”

　　“哦，就是代替他的位置。”

　　“啊，我亲爱的先生！什么！在我有幸跟您作过那么多的接触以后，您竟还这样不明白我的为人，竟然来要求我做这样的一种事情？要我借五十万给您，老实说，虽然这样的借款是非常少见，但您也未必会让我如此为难。我记得我曾经告诉过您，在参与世事方面，——尤其是伦理道德方面的事情，——基督山伯爵从未参预忌讳的事，说得更明白一点，这是东方人的迷信。我在开罗士麦拿、君士坦丁堡都有藏娇的迷宫，可是我为人主持过一次婚礼吗？——绝对没有！”

　　“那么您拒绝我了？”

　　“坚决拒绝，即使您是我的儿子或我的兄弟，我也会同样拒绝您。”

　　“那我该么办呢？”安德烈失望地说。

　　“您自己刚才不是说，您的朋友多得很。”

　　“不错，但介绍我到腾格拉尔先生家里去的却是您。”

　　“决不是的！让我们来回忆一下那个事实。您在我家里的一次宴会席上遇见他，您自己到他家里去拜访，那是一件与我毫无关系的事情。”

　　“是的，关于我的婚姻，却是您促成的。”

　　“我！丝毫不是，您记得的。请回忆一下当您要我为您去做媒的时候，我对您说了些什么。噢，我是决不会去为别人促成婚事的，我亲爱的王子，这是我坚定不移的原则。”

　　安德烈咬了咬他的嘴唇。“但至少，”他说，“您总会去参加的吧。”

　　“全巴黎的人都去吗？”

　　“噢，当然罗。”

　　“嗯，我跟全巴黎的人一样，我也会去的。”伯爵说。

　　“您会在婚约上签名吗？”

　　“我看这一点没什么值得反对的，我还不至于忌讳到那种程度。”

　　“好吧，既然您不肯给我面子，我也只能凭您给我的这点就满足了。但还有两个字，伯爵。”

　　“是什么？”

　　“忠告。”

　　“请小心，忠告比效劳更坏。”

　　“但您可以给我这个忠告而不会连累您自己。”

　　“告诉我那是什么。”

　　“我太太的财产有五十万里弗吗？”

　　“那是腾格拉尔先生亲自告诉我的数目。”

　　“我应该收下这笔款子呢，还是让它留在公证人的手里？”

　　“这种事情通常总是按一定的惯例来办理的：在签订婚约的时候，你们男女双方的律师约好一个聚会的时间，或在第二天，或在第三天。然后，他们交换嫁资和聘金，各给一张收据。然后，在举行婚礼的时候他们把钱转到你们的名下，因为那时你是一家之主了。”

　　“我这样问，是因为，”安德烈带着某种不加掩饰的不安说，“我好象听我的岳父说，他准备把我们的财产全投资在您刚才说过的那种赚钱的铁路事业上。”

　　“嗯，”基督山答道，“每一个人都说那种投资可以使你的财产在十二月之内翻三倍。腾格拉尔男爵是一位好岳父，而且挺会算计的。”

　　“嗯，那好，”安德烈说，“一切都好，只是您的拒绝使我很伤心。”

　　“您只能把这点归罪于在某种情况下的非常自然的清规戒律。”

　　“嗯，”安德烈说，“就说这些吧，那么今天晚上，九点钟。”

　　“到时再见。”

　　安德烈抓起伯爵的手，紧紧地握了一下，跳进他的轻便马车里很快就驶远了。当握手的时候，基督山曾想抗拒，他的嘴唇苍白起来，但却仍保持着他那彬彬有礼的微笑。

　　在九点以前的那四五个钟头里，安德烈乘着马车到处拜访，想结交那些曾在他岳父那儿会过的富豪们做朋友，把腾格拉尔快要开始投资的铁路股票的惊人利润向他们夸耀了一番。当晚八点半，那大客厅，与客厅相连的走廊，还有楼下的另外三间客厅里，都挤满了香气扑鼻的人群。这些人并不是为交情而来，而是被一种不可抗拒的欲望吸引来的，是想来看看有没有什么新鲜的事物。一位院士曾说：上流社会的宴会等于是名花的汇集，它会吸引轻浮的蝴蝶、饥饿的贪婪的蜜蜂和嗡嗡营营的雄蜂。

　　各个房间里当然都灯火辉煌。墙壁镀金的嵌线上密密地排着灯火；那些除了夸富以外别无用处的家具大放光彩。欧热妮小姐的穿饰文雅朴素，穿看一件合身的白绸长袍。她唯一的装饰品是一朵半插在她那乌玉般黑的头发里的白玫瑰，并无任何一颗珠宝。她的打扮虽然显得纯洁高尚，她眼睛里却流露出一种与之相反的傲慢神气。在距她不远的地方，腾格拉尔夫人正在与德布雷、波尚和夏多·勒诺闲谈。德布雷被邀请来参加这次盛大的典礼，但象每一个人一样，他并没有得到任何特权。腾格拉尔先生正被包围在一群财政部官员和与财政部有关的人士中间，正在向他们解释一种新的税收原则，等到将来当形势迫使政府不得不邀他入部参与大计的时候再来实施。安德烈的手臂上挽着一个歌剧里那种洋味十足的花花公子，装出一种很随便的神气——但多少有点尴尬——向他解释将来的计划，描述凭着他那每年十七万五千里弗的收入，他将怎样向巴黎的时髦上层社会介绍新的奢侈品。

　　人群拥来拥去，象是一道由蓝宝石、红宝石、翡翠、猫眼石和金刚石组成的涡流一样。象平常一样，年龄最老的女人打扮得最华丽，而最丑的女人最引人注目。假如当时有一颗美丽水仙花，或一朵甜的玫瑰，你得仔细搜索才能找到，因为她总是躲在一个角落里，或者藏在一个戴面巾的母亲或戴孔雀毛帽子的姑母后面的。

　　在这喧哗笑闹的人群中，随时可以听到司仪的声音，通报一位金融巨头、军界要员或文学名士的姓名；那时，各个人群里便会随着那个姓名的喊声发一阵轻微的骚动。虽然你有权利可以在这儿激起人海的波浪，但多数人却只得到了漠视的一瞥或轻蔑的一笑！当金面大时钟上的时针指到九点，当机械的钟锤敲打了九下的时候，司仪报出了基督山伯爵的名字，象触了电一样，全场的人都把他们的视线转向了门口。基督山伯爵穿着黑衣服，象他往常一样的简单朴素。他唯一的装饰虽是一条极其精致的金链，挂在他白背心上让人难以觉察。伯爵一眼就看到了坐在客厅一端的腾格拉尔夫人，在客厅另一端的腾格拉尔先生，以及在他对面的欧热妮。他首先向男爵夫人走过去，男爵夫人这时正与维尔福夫人聊天（维尔福夫人是独自来的，因为瓦朗蒂娜依旧还不能走动）；然后，他从男爵夫人那儿一直走到——人群中间早已给他让出了一条路——欧热妮那儿，用非常急速而含蓄的话语向她道贺，使这位骄傲的女艺术家也不得不表示惊奇。亚密莱小姐就站在她的身边，她感谢伯爵这样慨然答应她给意大利剧院写封介绍信，并表示她立刻就要用到那封介绍信。离开了这些女太太们以后，基督山走近了腾格拉尔，因为腾格拉尔已向他迎上来。

　　完成了这三项社交义务以后，基督山停下来，用充满自信的目光环顾四周，象是在说：“我已完成了我的责任，现在让旁人去完成他们的责任吧。”安德烈本来在隔壁房间里，这时也已感觉到基督山的到达所引起的骚动，起来向伯爵致意。

　　他发现伯爵已被大家包围得水泄不通；大家都盼望与他讲话，这是一个不轻易说话而每次说话必有份量的人能经常遇到的事情。这时，双方的律师到了，他们把拟定好了的文件放在那张签字用的桌子上；那是一张描金的桌子，四条桌腿雕成狮爪形，桌面上铺着绣金的天鹅绒台毯。律师之中有一位坐下来，其余的都站着。他们快要宣读那份来参加这个典礼的半数巴黎人都要签字的婚约了。大家都在为自己找一个好的位置，太太小姐们围成一个圆圈，先生们则采取比较远的位置，评论着安德烈的紧张不安，腾格拉尔先生的全神贯注、欧热妮的从容自若以及男爵夫人在处理整个大厅这类重要事情时的雍容大度而又敏捷的态度。

　　读婚约的时候四处鸦雀无声。但婚约一读完，那几间客厅里便更加喧闹起来；那即将属于未婚夫妇的几百万巨款，那些放在一个大房间里的礼物以及那位未来新娘的钻石，到处都充满了羡慕的声音。在青年男子的脸上，腾格拉尔小姐的可爱又增加了几倍，她光彩夺目。至于太太小姐们，不用说，她们当然嫉妒那几百万，但心里却以为她们自己的美丽可以不用金钱点缀。安德烈被他的朋友包围了起来，在一片道喜和赞美声中，他开始相信他的梦想已变成现实，简直飘飘然了。律师庄严地拿起笔，举过的头顶，说：“诸位，婚约开始签字了。”

　　按照仪式，第一个签字的是男爵；然后是老卡瓦尔康蒂先生的代表签字；然后是男爵夫人；男爵夫人之后，才是婚约上的所谓未婚夫妇。男爵接过笔来签了字，然后代表也签了字。男爵夫人扶着维尔福夫人的膀子走近来。“亲爱的，”她一面说，一面接过笔来，“这太令人恼火了？一件意想不到的事情，就是为了上次基督山伯爵几乎险遭不测的那件谋杀案和偷窃案，竟使我们不能让维尔福先生来这儿观礼。”

　　“真的！”腾格拉尔说，他的口气象是在说，“哼，我根本不在乎！”

　　“啊！”基督山走近来说，“我怕这件事情是我无意中造成的。”

　　“什么！您，伯爵？”腾格拉尔夫人一面说，一面签字，“假如是您，可得小心，我可永远不能宽恕您的呀。”安德烈竖起他的耳朵。

　　“但那不是我的错，我应当努力来向您证明。”

　　每一个都在留心听着，平时极少说话的基督山快要说话了。

　　“您记得，”伯爵在一片寂静中开口说，“想来偷东西的那个刻毒的恶棍是死在我家里的，据当时推测，他是在企图离开我家里的时候被他的同谋犯刺死的。”

　　“是的。”腾格拉尔说。

　　“嗯，为了检查他的伤口，他的衣服被脱了下来，扔在一个角落里，后来由法院方面的警官把它捡了回去，但他们却漏下了他的一件背心。”

　　安德烈脸色变得发白，向门口走过去；他看见天上忽然上升起了一朵乌云，似乎预示一场暴风雨即将来临。

　　“嗯！这件背心今天被我发现了，上面满是血迹，心口处有一个洞。”太太小姐失声尖叫起来，有两三个装出要晕倒的样子。“仆人拿那件背心给我看。准都猜不出那块弄脏的破东西是什么，只有我猜想到它是那个死者的背心。我的仆人在检查这阴森可怕的遗物的时候，摸到口袋里有一张纸，抽出来一看，原来是一封写给您的信，男爵。”

　　“给我的！”腾格拉尔喊道。

　　“是的，的确写给您的，那封信虽然沾满了血迹，但我却从血迹底下辨认出您的名字。”基督山在一片惊讶声中回答道。

　　“但是，”腾格拉尔夫人恐惧不安地望着她的丈夫问道，“那件事怎么会阻止维尔福先生——”

　　“非常简单，夫人，”基督山答道，“那件背心和那封信都是确凿的证据。所以我就把它们都送到检察官那儿去了。您知道，我亲爱的男爵，遇到案件，依法办理是最妥当的了，那也许是一种攻击您的阴谋。”

　　安德烈两眼直直望着基督山，偷偷溜进了隔壁的那间客厅里。

　　“可能的，”腾格拉尔说，“这个被杀的人不是一个苦役犯吗？”

　　“是的，”伯爵答道，“是一个名叫卡德鲁斯的凶犯。”

　　腾格拉尔脸色微微变得苍白；安德烈离开第二间客厅，溜进候见室里。

　　“请继续签字吧，”基督山说，“我看我的故事让大家都惊呆啦，我向您、男爵夫人和腾格拉尔小姐表示歉意。”

　　男爵夫人这时已签过字，把笔交回给律师。“卡瓦尔康蒂王子！”后者说，“卡瓦尔康蒂王子，您在哪儿呀？”

　　“安德烈！安德烈！”有几个青年人连连喊道，他们已够亲密到能称呼他的教名了。

　　“去叫王子来！通知他现在已经轮到他签字了！”腾格拉尔大声对一个司仪说。

　　就在这时，大客厅里的宾客们忽然惊惶地向后退去，象是一个吓人的妖怪闯进屋来要吞食某一个人似的。他们的后退、惊惶和喊叫是有理由的。一个军官在客厅的每一个门口派了两个兵看守，他自己则跟在一个胸佩绶带的警官后面，向腾格拉尔走过来。腾格拉尔以为他们的对象就是他（有些人的良心是永远不安的），在他的宾客面前展露出一个恐怖的面孔。“什么事，阁下？”基督山迎上去问那个警官。

　　“诸位，”那位法官不回答伯爵，问道，“你们之中哪一位叫安德烈·卡瓦尔康蒂？”

　　房间里到处可以听到惊慌的喊叫声。他们四处搜寻，他们互相探问。

　　“安德烈·卡瓦尔康蒂究竟是什么人呀？”腾格拉尔在极度惊愕中问。

　　“是从土伦监狱里逃出来的苦役犯。”

　　“他犯了什么罪？”

　　“他被控，”那执事官用他冷漠的声音说，“杀害了那个名叫卡德鲁斯的人。那个人当初是跟他一条链上的同伴，被告在他从基督山伯爵家里逃出来的时候杀害了他。”

　　基督山向四周急速地瞥视了一眼。安德烈已经不见了。

　　（第九十六章　完）

第九十七章　去比利时

　　那些让人意料不到出现的士兵以及士兵出现后的那一条宣布，腾格拉尔先生的客厅里变得混乱起来；几分钟以后，大家急急忙忙地逃出那座大厦，象是宾客群中发生了瘟疫或霍乱一样。在几分钟之内，每一道门口，每一阶楼梯上，每一个出口，都挤满了急急忙忙退出来的人；因为在这种情形之下，一般的安慰是没有用的，因此一个人在遇到灾难时会使他的最好的朋友们感到非常苦恼。在那位银行家的大厦里，只留下了在关得紧紧的书房里与军官谈话的腾格拉尔，躲在她那间我们已经熟悉的卧室里被吓坏了的腾格拉尔夫人，以及那带着傲慢的神态和鄙视的面孔，随同她永远都陪伴的同伴罗茜·亚密莱小姐退回到她房间里去的欧热妮。至于那些多得数不清的仆人们那天晚上比往常特别多（因为临时加了一部分从巴黎咖啡馆借来的厨师和侍者），他们成群结队地聚集在大厅里、厨房里或他们自己的房间里，他们自以为受了很大侮辱，把一腔怒气都发泄在他们的主人身上，再也不去想到他们的义务和地位，他们的工作自然也已经是不再需要的了。在这些利害关系不同而同样气愤的人之中，只有两个人引起了我们的注意；那两个人便是欧热妮·腾格拉尔小姐和罗茜·亚密莱小姐。

　　我们上文已谈到，腾格拉尔小姐离开的时候带着傲慢的神态、鄙视的眼光以及象一位发怒的女皇的那种表情，后面跟着那位比她自己更苍白和更激动的同伴。到了她的房间里以后，欧热妮闩上房门，而罗茜则坐在一张椅子上。

　　“啊，多可怕的一件事！”那青年音乐家说，“谁会去怀疑？安德烈·卡瓦尔康蒂先生竟是一个凶手——一个监狱里逃出来的苦役犯——一个囚徒！”

　　欧热妮撇了一下嘴唇，露出一个讥讽的微笑。“看来，我是命中注定了的，”她说，“我逃过了马尔塞夫而却落在卡瓦尔康蒂的手里。”

　　“噢，别把那两个人混为一谈，欧热妮。”

　　“住嘴！那两个人都是无耻的，我很高兴我现在能够认清他们的真面目。”

　　“我们怎么办呢？”罗茜问。

　　“我们怎么办吗？”

　　“是的。”

　　“咦，还是我们三天以前就准备好的办法，——走。”

　　“什么！即使现在不要你结婚了，你还是要——”

　　“听着，罗茜！我厌恶上流社会的这种生活，事事要规规矩矩，受人批评，受人牵制，象我们的乐谱一样。我始终希望，盼望和渴慕的是，自由独立，只依靠自己，这才是艺术家的生活。再留在这儿！为了什么？让他们在一个月以后再拿我嫁人吗？而且，嫁给谁呢？一定是德布雷先生，他的有一阵子说起过此事。不，罗茜，不！今天晚上发生的意外可以作我的借口。上帝把这个借口给我，而且来得正是时候！”

　　“你是多么的坚强和勇敢呀！”那柔弱白皮肤的女郎对她的同伴说。

　　“你难道还不了解我吗？来，罗茜，让我们来谈谈我们自己的事情吧。驿车——”

　　“幸亏三天前就买好了。”

　　“你可曾说好我们上车的地点吗？”

　　“说过了。”

　　“我们的护照呢？”

　　“在这儿！”

　　于是，欧热妮带着她往常那种自信的态度，打开一张纸念道：“莱翁·亚密莱先生，二十岁；艺术家；黑发黑眼；旅伴，妹一人。”

　　“太妙了！这张护照你是怎么搞到的？”

　　“当我去求基督山伯爵向罗马和那不勒斯剧院经理安一封介绍信的时候，我表示一个女人出门旅行很不方便。他十分明白我们意思，便负责给我弄到一张男人护照。我接到这张护照两天以后，用我自己手又写上了‘旅伴，妹一人。’”

　　“好，”欧热妮高兴地说，“那末我们只要收拾好行李就行了。我们取消在结婚之夜起程的计划，改在订婚之夜起程，——其差别只是如此而已。”

　　“你想清楚呀，欧热妮！”

　　“噢，我什么都想过了！我已听厌了月终的报表以及西班牙公债和海地公债的起落。而代替那一些的，罗茜，——你懂吗？——却是清新空气，自由，婉转的鸟声，伦巴第的平原，威尼斯的运河，罗马的宫殿，那不勒斯的海湾。我们还有多少钱，罗茜？”

　　她的同伴从一只嵌花的写字台里拿出一只小皮夹，把皮夹里的钱数了一数，一共有二十三张。

　　“二万三千法郎。”她说。

　　“而珠宝钻石至少也值这么多，”欧热妮说。“我们很有钱哪。有了四万五千法郎，我们可以过两年象公主一般的生活。如果只是想舒服一点，便可以过四年。但在六个月之内——你靠你的乐器，我靠我的歌喉——我们便可以把我们的钱增加一倍了。来，你保管钱，我保管珠宝箱。假如我们之中不幸有一个人丢失了她的财宝，那还有另外一个的可用。来，收拾提包，我们赶快吧，收拾提包！”

　　“等一下！”罗茜说，走到通腾格拉尔夫人房间的门前去听了一下。

　　“你怕什么？”

　　“怕我们让人发觉。”

　　“门已经关上了。”

　　“说不定有人会叫我们开的呀。”

　　“让他们去叫吧。但我们却决不开。”

　　“你是一个名副其实的女丈夫，欧热妮！”于是那两个青年姑娘开始把她们认为她们需要的东西都装进一只旅行提包里。

　　“现在，”欧热妮说，“我换衣服，你锁上那只提包。”

　　罗茜用尽她所有的气力压那只提包的盖子。“我不行，”她说，“我气力不够，你来关吧。”

　　“啊，你说得对！”欧热妮笑着说。“我忘记了我是大力士，而你却只是白面女皇！”于是那青年女郎膝盖顶在提包盖上，把提包的箱盖盖好，而亚密莱小姐则把锁插到锁臼里。

　　这些做好以后，欧热妮用随身带着的钥匙打开一个衣橱，从衣橱里取出一件用紫绸做成的旅行棉披风。“喏，”她说，“你看，我一切都想好了，有了这件披风，你就不会挨冻了。”

　　“但你呢？”

　　“噢，我是从来不怕冷的，你知道！而且，穿了这些男人的衣服——”

　　“你在这儿穿吗？”

　　“当然。”

　　“来得及吗？”

　　“不用担心，你这胆小鬼！全体仆人现在都忙着讨论那件大事。况且，你想想看，按照常规我本应该多么伤心，关紧房门又算是什么奇怪呢？你说！”

　　“不错，那倒是真的，这就使我安心了。”

　　“来，帮帮我的忙。”

　　她从取出已经披在亚密莱小姐肩头上的那件披风的衣橱抽屉里，又拿出一套男人的衣服来，从领结到皮靴一应俱全，又拿出一只口袋，里面全是必需的东西，没有一件多余的。然后她穿上皮靴和裤子，打好领结，扣好背心，穿上一件非常适合她身材的上装。从她打扮的速度上来看，可以推测到她扮演异性已不是第一次了。

　　“噢，好极了！真的好极了！”罗茜以赞美的目光望着她说，“但是，那一头美丽的黑发，那些使所有的太太小姐们都发出嫉妒叹息的漂亮的辫子，可能全部装在我眼前的这一顶男人的帽子底下吗？”

　　“你瞧着吧，”欧热妮说。她左手抓住那头浓密的头发，——她那细长的手指几乎不能把它们全部抓住，——右手拿起一把长剪刀，不久，剪刀在秀发上喀嚓一声，那青年姑娘把身体向后一仰，以免玷污她的上装，那一头浓密美丽的头发便都落到她的脚下。然后，她把前刘海剪掉，在她那象黑檀木一样漆黑的的眼睛里，非但没有遗憾的表情，反而更显得炯炯有神。

　　“噢，那漂亮的头发！”亚密莱小姐遗憾地说。

　　“我这样不是更好吗？”欧热妮喊道，一面抚弄那些零碎的鬈发。她的样子现在已很象男人，“你觉得我这样不漂亮吗？”

　　“噢，你很漂亮——永远是漂亮的！”罗茜喊道。“我们现在到哪儿去？”

　　“到布鲁塞尔去，假如你同意的话，这是出境最近的一条路。我们可以到布鲁塞尔，次日，埃克斯·拉夏佩勒，然后沿莱茵河到达斯特拉斯堡。我们将横穿瑞士，经圣·哥塔进入意大利。你看行吗？

　　“行。”

　　“你在看什么？”

　　“我在看你，真的，你这副样子真叫人羡慕！人家认为你带着我私奔呢。”

　　“哦，真的！那他们就说对了。”

　　“噢！我快要挨骂了，欧热妮！”于是，这两个都以为自己一定是非常悲哀的青年女郎—一个是为了她自己，一个是为了她的朋友——都大笑起来。她们整理了一下准备逃走时所留下的每一丝痕迹；然后，吹熄她们的灯，睁大眼睛、竖起耳朵和伸长脖子，这两个逃跑者打开一间更衣室的门，从一道侧梯走到前院里。欧热妮走在前头，用一只手拉着提包的一端，后面的亚密莱小姐则用双手拉着提包的另一端。前院里空无一人；这时正是十二点钟。门房还没有上床。欧热妮轻轻地走过去，看到那个老头儿正在他那个小房间的一张圈椅里酣睡。她回到罗茜那儿，提起那只放在地上的旅行提包，两人顺着墙根走到门廊下。

　　欧热妮把罗茜藏在门廊的一个角落里，这样，假如那门房碰巧醒来，他也只能看见一个人。然后，她走到那盏照亮前庭的灯光底下，一面拍打窗门，一面压低了声音喊：“开门！”

　　正如欧热妮所想象的，门房爬起来，甚至走前几步想看看究竟是谁要出去，但看到一个青年男子用他的马鞭不耐烦地拍击着他的皮靴，他赶快把门打开了。罗茜象一条蛇似的从门里溜出去轻快地向前跳了几步。欧热妮接着也出来了，她表面上很镇定，但是她的心要比往常跳得快一点。这时正巧有一个脚夫经过，她们便把那只提包交给他，告诉他提到维克多路三十六号，然后这两个青年女郎就跟在他的后面走。脚夫的出现使罗茜的心安定下来。至于欧热妮，她坚强得象一个犹蒂丝［古代用计杀死敌将、解救危城的一个犹太女人，事见《圣经》。——译注］或一个狄丽拉［《圣经》中大力女子。——译注］一样。她们到达约好的地点。欧热妮吩咐脚夫放下提包，给了他一些钱打发他走开，然后拍打那座房子的百叶窗住着洗衣服的小妇人，她曾在事先得到通知，所以还不曾上床睡觉。她出来打开门。

　　“大姐，”欧热妮说，“叫那看门人把旅行马车从车房里拉出来，再叫他到旅馆里去租驿马。这五个法郎作他的酬劳。”

　　“真的，”罗茜说，“我真佩服你，我简直要说敬重你啦。”

　　那洗衣女露出惊奇的神色，但因为说好她可以拿到二十个路易，所以并不说话。

　　不到一刻钟，那看门人带着马夫和马车回来了，马夫立刻把马套到马车上，而看门人则用一条绳子绑住那只提包。

　　“护照在这儿，马夫说，“我们到哪儿去，先生？”

　　“到枫丹白露，欧热妮用一种近似男性的声音回答。

　　“你说什么？”罗茜说。

　　“我是故意这么说，”欧热妮说，“我们虽然给了这个女人二十路易，但她或许为了四十路易而出卖我们。我们不久就要改变方向的。”她们跳进那辆布置得可以睡觉的四轮马车里，几乎没碰踏板。

　　“你永远是对的。”罗茜说，一面坐到她朋友的旁边。

　　一刻钟以后马夫已拐上正道，扬鞭通过了圣·马丁城栅的城门。

　　“啊！”罗茜说，“我们已经走出巴黎了。”

　　“是的，我亲爱的，这次逃跑干得漂亮极了。”欧热妮回答。

　　“是的，不曾用暴力。”罗茜说。

　　“即使用暴力也完全值得。”欧热妮回答。这些话渐渐消失在辘辘的车轮滚动声里。腾格拉尔先生永远失去了他的女儿。

　　（第九十七章　完）

第九十八章　钟瓶旅馆

　　现在我们暂且不谈腾格拉尔小姐和她的朋友如何驱车奔赴布鲁塞尔，回过头来叙述那在飞黄腾达途中意想不到地遭受了严重打击的可怜的安德烈·卡瓦尔康蒂。安德烈先生虽然年轻，但却是一个非常机智聪明的青年。我们上文提到：他一听风声不妙，就渐渐挨向门口，穿过两三个房间，溜之大吉了。但我们已经记忆提到一件事情，而那件事情是决不应该漏掉的；就是：在他所穿过的一个房间里，放着那位未来新娘的嫁妆，——包括一盒盒的钻石、克什米尔羊毛披巾、威尼斯花边、英国面纱，还有其他提到它们的名字就会使青年姑娘们的满心欢喜地狂跳起来的诱人的东西。在经过这个房间的时候，安德烈不但证明他自己机智聪明，而且也证明了他的深谋远虑，因为他不客气地偷了一些最贵重的首饰。得到了这一些俘获品以后，安德烈便怀着一颗较轻松的心跳出窗口，准备溜出宪兵之手。高大得象一个古代的武士，强健得象一个斯巴达人的他，无头无绪地在街上走了一刻钟，心里只有一个念头，就是要赶快离开他知道一定会遭逮捕的那个地方。穿过蒙勃兰克路以后，凭着每个窃贼避开城栅的本能，他发觉自己已到了拉法叶特路的尽头，他在那儿上气不接下气地停下来。这个地方很寂静。一边是那空旷的圣·拉柴荒原，另一边，是那黑沉沉的巴黎。“我完蛋了吗？”他喊道，“不，假如我能比我的敌人跑得更快就能得救，我就不会完。我的安全现在只是一个速度快慢问题而已。“这个时候，他看见有一辆单人马车停在波尼丽街口。车夫懒洋洋地吸着烟，似乎想把车子驶回到对面的圣·但尼街口去，他显然是经常停在那儿的。

　　“喂，朋友！”贝尼代托说。

　　“怎么样，先生？”那车夫问。

　　“你的马跑累了吗？”

　　“跑累了？噢，是的，够疲倦的啦！今天这个好日子——

　　一点好买卖都不曾做过！四个倒霉的乘客，二十几个铜板，合起来一共只有七个法郎，这就是今天的全部收入，而我却得付给车行老板十个法郎。”

　　“你可愿意再加上二十个法郎？在你已经有的七个法郎上面吗？”

　　“那当然好，先生，二十个法郎可不是个小数目呀。告诉我怎样才能得到它。”

　　“假如你的马不疲劳，那是一件非常容易做到的事情。”

　　“我告诉你，它跑起来象一阵风，只要你告诉我到哪儿去就得啦。”

　　“去罗浮。”

　　“啊，我知道的！那出苦杏仁酒的地方。”

　　“一点不错，我只希望追上我的一个朋友，我跟他说好明天一同到塞凡尔镇去打猎。我们约定他的一辆轻便马车在这儿等到我十一点半。现在十二点了，他一定是等得不耐烦，先走了。”

　　“大概是的。”

　　“噢，你愿意帮助我追上他吗？”

　　“那是我最乐意的事啦。”

　　“要是在我们到达布尔歇的时候你还不曾追上他，我给你二十法郎，假如到罗浮还追不上，就付给三十。”

　　“而假如我们追上了他呢？”

　　“四十。”安德烈犹豫了一会儿，但随即想起不应该这样许诺。

　　“那好吧！”那个人说，“进来吧，我们走。”

　　安德烈坐进单人马车，车子便急速地走过圣·但尼街，顺着圣·马丁街越过城栅，进入了那无穷尽的旷野。他们一直不曾追上那位幻想中的朋友，可是安德烈常常向路上的行人和尚未关门的小客栈，打听是否有一辆由栗色马所拖的绿色轻便马车经过；因为到倍斯湾去的路上有许多轻便马车，而十分之九的轻便马车又是绿色的，所以他随时都可以打听到消息。每一个人都刚看见那样的一辆马车驶过去；就在前面五百步，二百步，一百步；最后他们终于追上它了，但不是他的那位朋友的。有一次，单人马车越过一辆由两匹马拉着正在疾驰的四轮马车。“啊！”卡瓦尔康蒂心里对他自己说，“要是我有了那辆四轮马车，那两匹善奔跑的快马，尤其是，那辆马车上的人所带的护照，那就太好啦！”于是他深深地叹了一口气。那辆双人马车里载着腾格拉尔小姐和亚密莱小姐。

　　“快！快！”安德烈说，“我们不久一定能赶上他了。”于是那匹自离开城门以来不曾减缓速度的可怜的马，就继续拚命地往前奔跑，上气不接下气地跑到罗浮。

　　“当然罗，”安德烈说，“我是追不上我的朋友了，但这样会把你的马累死的，所以我们还是停下来吧。这是三十法郎，我到红马旅馆去住夜，明天再搭便车前去。晚安，朋友。”

　　于是安德烈把六枚五法郎的银币放到那个人的手里，轻快地跳到路上。那车夫欢天喜地拿了那笔钱，往回走去。安德烈假装向红马旅馆走去；但他只在旅馆门外站了一会儿，等到车轮的声音渐渐走远了，马车的影子渐渐消失的时候，他便立刻上路，急匆匆的步行了六里路程。他休息了一会儿；这就是他说过要去的塞凡尔镇附近了。安德烈这次的休息并不是因为疲倦，而是要仔细想一想，采取一个计划做一个规定。

　　他不能利用马车，乘马车或租马必须要有护照。他也不能留在瓦兹区，这是法国藏身最困难和防卫最严密的省份之一，象安德烈这样的一位犯罪专家，知道要在这一带隐匿起来是非常困难的。他在一座土墙旁边坐下来，把他的脸埋在双手里深深地思考了一会。十分钟以后，他抬起头来；他已经做出了决定了。他从地下抓起一把碎土，抹在他当时从候见室里取下来穿在晚礼服外的那件外套上，走进塞凡尔镇，用力拍打镇上那间唯一的小客栈的门。“我的朋友，”安德烈说，“我从蒙芳丹来，到森里斯去，我那匹可悲的马折断了腿，摔了我一跤。我必须在今夜到达贡比涅，不然就会使我家里人非常担心。你能租一匹马给我吗？”

　　一个客栈老板总是有一匹马出租的，但是马的好坏就不敢说了。塞凡尔镇的那位老板赶快把那管马厩的小伙计来，吩咐给他把那匹“追风马”加鞍子；然后他喊醒他那七岁的儿子，吩咐他与这位先生合骑那匹马，到了目的地把马骑回来。

　　安德烈给那个客栈老板十法郎，当他从口袋里掏钱的时候，他丢下了一张名片。那张名片是他在巴黎咖啡馆认识的一位朋友的，所以安德烈离开以后，客栈老板拾起名片一看，便认为他把他的马租给了家住圣·多米尼克街二十五号的马伦伯爵，因为名片上印着这个名字和地址。追风马并不是一匹跑得很快的马，但它却走得很均匀而不停歇；三个半钟头以后，安德烈走完了到贡比涅的二十七哩路，四点钟的时候，他已经到了公共驿车的终点。贡比涅有一家很豪华的旅馆，凡是曾经到过那儿的人大概都记得很清楚。安德烈从巴黎骑马出游的时候常常在那儿停留，当然记得钟瓶旅馆。他一转身，在路灯的光线，看见了那家旅馆的招牌，便掏出他身边所有的零钱，打发走了那个孩子，然后开始去敲门。他想得很仔细：现在还有三四个钟头的时间，最好是能有一次甜蜜的睡眠和一顿丰盛的晚餐来消除自己的疲劳。一个侍者出来开门。

　　“我的朋友，”安德烈说，“我在圣·波耳斯用了晚餐，希望搭一辆午夜经过的便车，结果象一个傻瓜似地迷了路，在森林里走了四个钟头。给我弄一间面朝院子的精致的小房间，给我送一只冻鸡和一瓶波尔多酒来。”

　　侍者毫不疑心，安德烈说话的神情从容自若，他的嘴里含着一支雪茄，双手插在套袋里，衣服高雅，下巴光滑，皮靴雪亮，他看来只是一个在外面呆得非常晚的人而已。当侍者为他收拾房间的时候，旅馆老板娘起来了，安德烈拿出他最可爱的微笑，问他是否能住在第三号房间，因为他上次来贡比涅也是住在那个房间里。不巧的是，第三号房间已有一个青年男客和他的妹妹住上了。安德烈很失望的样子，但旅馆老板娘向他保证，现在为他准备的那个第七号房间，里面布置与第三号房间一样，他就又高兴起来了，便一面在壁炉旁边烤暖他的脚，一面与老板娘闲聊尚蒂伊最近赛马的情况，一直等到侍者来告诉他们房间准备就绪。

　　安德烈称赞钟瓶旅馆那些向院子的房间漂亮，不是没有原因的，原来钟瓶旅馆的门口象歌剧院一样，有三重门廊，两旁的廊柱上缠着一些素馨花和铁线莲，看上去是一个最美丽的进口。鸡非常新鲜，酒是陈年老酿，壁炉的火熊熊燃烧，安德烈惊奇地发觉他自己的胃口竟然象未遇意外事故时同样好。吃完后他就上床，而且立刻就进入了梦乡，这本来是二十岁左右的青年的情形，即使他们在满心悔恨的时候也是这样。我们本来认为安德烈应该感到悔恨，但他却不这样认为。

　　他已经有了一个非常安全的计划：他在天亮以前醒来，很快地付清了账单，离开旅馆，进入森林，然后，借口要画画，他花钱受到一个农民的友好接待，给自己弄到一套伐木者的衣服，一把斧头，脱掉身上的狮子皮，打扮成伐木者的装束；然后，他用泥土涂满双手，用一把铅梳弄脏他的头发，用他的一个老同行传授他的方法把他的皮肤染成褐色，白天睡觉，晚上行路，只在必要的时候才到有人的地方去买一块面包吃，在森林里穿来穿去，一直到达最近的边境。一旦越过了国界，安德烈便准备把他的钻石换成钱；加上他一直藏在身边以备不时之需的那十张钞票，他还可以有五万里弗左右，这样，他乐观地认为他的状况已并不十分悲惨了。而且，他认为腾格拉尔为了面子，一定会阻止那件丑事的张扬。这些理由，再加上疲倦，竟使安德烈睡得非常香甜。为了要早醒，他不曾关百叶窗，但他小心地闩好房门，并把那柄他永不离身的尖利的小刀放在桌子上。早晨七点钟左右，一缕温暖而又耀眼的阳光照到安德烈的脸上，唤醒了他。凡是条理清晰的头脑里，晚上临睡前的最后一个念头和早晨醒来时的第一个念头总是相同的。安德烈还不曾睁开眼睛，他昨晚的念头便浮上他的脑海里来，并且在他的耳边轻轻地说，你睡得太久了。他从床上一跃而起，奔到窗口。一个宪兵正在院子里踱步。在一个良心上没有任何内疚的人，宪兵也是世界上最让人心理发怵的东西，那黄蓝白的三色制服，实在是非常值得惊惶的。

　　“那个宪兵为什么在那儿呢？”安德烈自言自语地说。但立刻，——读者们无疑地也会对他这样说——他又理智地对他自己说，“在一家旅馆里看见一个宪兵是不值得惊奇的。我不要吓慌，赶紧穿好衣服再说吧！”于是那青年人便很快地穿起衣服来；他在巴黎过豪华生活的那几个月中，他的仆人给他脱衣服也没有自己现在穿衣服这样快。“好！”安德烈一面穿衣服，一面说。“等到他离开，我就可以溜了。”安德烈现在已穿上皮靴、打好领结，他一面这样说，一面轻轻地走到窗口，第二次掀起麻纱窗帘。不但第一个宪兵依旧站在那儿，他现在发觉第二个穿黄蓝白三色制服的人站在楼梯脚下，——他下楼唯一的柴梯，——而第三个宪兵则骑着马，手里握着火枪，象一个哨兵似的站在大门口的街上，而钟瓶旅馆又只有这样一个出口。这第三个宪兵的出现肯定有特殊的原因的，因为他的前面有一群好奇的闲荡汉，紧紧地阻塞了旅馆的进口。“糟糕！他们找我！”这是安德烈的第一个念头。他的脸色立刻变得煞白，他焦急地向四面观望。他的房间，象这一层楼所有的房间一样，只有一扇通向走廊的门，从那道门出去是谁都看得见的。“我完啦！”这是他的第二个念头。的确，一个象安德烈犯那样罪的人，一次被捕就是等于终生的监禁、审判和处死，——而且毫不被人同情或早晚被处死。他痉挛地把他的头在自己的双手里埋了一会儿，在那一刹那间，他几乎吓得发疯；不久，从那混乱不清的脑子里和杂乱的思想里闪出了一线希望，他变白的嘴唇和苍白的脸上现出一丝微笑。他向四面一看，在壁炉架上看见了他所搜索的目标；那是笔、墨水和纸。他勉强镇定下来，把笔在墨水里蘸了一蘸，在一张纸上写了下面这几行字：“我没有钱付账，但我并非是一个不忠实的人；我留下这只十倍于房钱饭钱的夹针作抵押品。我在天刚亮时就逃走了，因为这会使我很难堪。”

　　于是他从领结上除下别针，放在那张纸上。等这一切办完以后，他不让房门继续紧闭，走过去拔开门闩，甚至把门拉成半开半掩的样子，象是他已离开房间，忘记关门似的；他抹掉地板上的足迹，熟练地溜进壁炉烟囱，开始顺着空烟囱往上爬；烟囱是他逃走的唯一机会了。与此同时，安德烈所注意到的那第一个宪兵已跟着警察局的执事官走上楼来，第二个宪兵仍守着楼梯，第三个宪兵仍守在大门口。

　　安德烈这次受追捕，背景是这样的：天一亮，紧急急报发向四面八方；各区的地方当局几乎立刻就以最大的努力来捕捉谋杀卡德鲁斯的凶手。贡比涅是一个警卫森严的市镇，有众多地方行政官吏、宪兵和警察；所以急报一到，他们便立即开始活动，而钟瓶旅馆是镇上的第一家大旅馆，他们自然要先到这来调查。而且，据在钟瓶旅馆隔壁市政府门口站岗的哨兵的报告，知道当天晚上那家旅馆住了几个旅客。那个在早晨六点钟下班的哨兵甚至还记得，正当他在四点零几分上班的时候，有一个青年人和一个小孩子合骑着一匹马到来。

　　那个青年在打发了那孩子骑马走以后，就去敲钟瓶旅馆的门，旅馆开门让他进去，然后又关上门。于是疑点便落到了那个这样夜深出门的青年人身上。

　　那个青年不是别人，就是安德烈。所以，警察局的执事官和那宪兵——他是团长——便朝安德烈的房间走来。他们发觉房门半开半掩。“噢，噢！”宪兵团长说，他是一个老狐狸，对罪犯的这套把戏称得上是见多识广，“开着门可是一个坏兆头！我情愿发现门关得紧紧的。”的确，桌子上的那张小纸条和夹针证实，或者不妨说，应验了他那句话的正确性。我们说应验，是因为那位宪兵团长经验丰富，决不肯只见到一件证据就深信不疑。他四面张望，翻一翻床，掀动帐帏，打开柜门，最后，在壁炉前面站停下来。安德烈曾小心不在炉灰里留下脚迹，但这是一个出口，而在那种情形下，每一个出口都需要严格检查，宪兵团长派人去拿一些麦杆来，把它塞满壁炉，然后点着火。火毕毕剥剥地烧起来，一股浓黑的烟柱沿着烟囱往上窜；但烟囱里却没有像他预期的那样有犯人掉下来。事实上：那宪兵虽很有经验，但自小就与社会作战的安德烈，其经验却也同样丰富；他早就预料到有这一场火攻，所以已爬到屋顶上，蜷缩在烟囱旁边。他现在认为自己已得救，因为他听到那宪兵团长大声对那两个宪兵喊道：“他不在这里啦！”但他小心地探出头看一下，他发觉宪兵在听到这个宣布以后非但没有退走，反而显得更警惕了。现在轮到他来向四周观望了。他的右边是市政府，一座十六世纪的大厦。任何人都可以从楼顶的窗口望下来，仔细察看下面屋顶上的每一个角落；而安德烈看见随时会有一个宪兵的头颅从那些窗口里探出来。要是一旦被发觉，他知道他就完了，因为屋顶上的一场追逐是不能幸免的；所以他决定下去，但不是从他上来时的烟囱下去，而是从通到另一个房间的烟囱下去。他四面环顾，找到一个不冒烟的烟囱，爬到那儿以后，他就神不知鬼不觉地消失到那烟囱口里了。在这同时，市政府楼顶的一扇小窗猛烈地被推开，宪兵团长的头露了出来。他在那儿一动不动地停留了一会儿，象是那座建筑物上的石雕装饰品一样，然后，就听得一声失望的长叹，他就不见了。那镇定和庄严得象代表法律一样的宪兵团长穿过人群，并不理会落到他身上来的种种询问的目光，重新走入钟瓶旅馆。

　　“怎么样？”那两个宪兵问。

　　“嗯，孩子们，”团长说，“那逃犯一定是今天一早就逃走了。但我们将派人到通维莱科特雷和诺永的路上去追赶他，并且加紧搜索森林，我们一定能捉到他。”

　　这位可敬的官员刚才用宪兵团长所特有的一阵那种抑扬顿挫的腔调说完这番话，就听得一声长长的惊叫，伴随着猛烈的铃声，传到旅馆的院子里。

　　“啊，那是什么声音？”宪兵团长喊道。

　　“似乎是有一位旅客等得不耐烦了，”老板说。“哪一个房间拉铃？”

　　“三号。”

　　“快跑去，侍者！”

　　这时，喊叫和铃声又响起来。

　　“啊，啊！”宪兵团长阻止那仆人，说，“拉铃的那个人看来不仅仅要一个侍者，我们带一个宪兵去。第三号房间里住的是谁？”

　　“昨天晚上到的一个小伙子，是乘马车来的，带着他的妹妹，他要了一个双铺房间。”这时铃声第三次响起来，听起来焦急万分。

　　“跟我来，警长先生！”宪兵团长说，“紧跟着我。”

　　“等一等，”老板说，“第三号房间有两道楼梯，一道内梯，一道外梯。”

　　“好！”宪兵团长说。“我负责内楼。枪里装好子弹了吗？”

　　“装好了，团长。”

　　“呣，你们把守外梯，假如他想逃跑，就开枪打他。据急报上所说的，他一定是一个危险的犯人。”

　　宪兵团长的安排在人群里激起了一片喧哗声，而他就和警察局的先生在这一片喧哗声中走上楼梯去了。

　　刚才的情形是这样的：安德烈非常熟练地下落到烟囱三分之二的地方，那时，他的脚一滑，虽然他两手仍旧抱住烟囱，他带着比他所原来想到的更大的速度和声音落到房间里。

　　假若那房间是空的，本来还无所谓，但不幸房间里却住着人。

　　那种响声惊醒了睡在一张床上的两个女人，她们把眼睛向发出声音的地方看了一眼，看见了一个男人。这两个女人之中的一个，皮肤白皙的那一个，发出了令人恐怖的尖叫；另外那一个则抢住那条位铃的绳带，用尽全力猛拉。我们可以看出，安德烈是被不幸所包围住了。

　　“发发慈悲吧，”他脸色苍白，迷惑地喊道，根本不曾看清是在向谁说话，——“发发慈悲吧，不要喊人！救救我！我不会伤害你们的。”

　　“安德烈！竟会是他！”她们当中的一个喊道。

　　“欧热妮·腾格拉尔小姐！”亚密莱小姐一面喊，一面从她同伴的手里夺过绳带，更猛烈拉铃。

　　“救救我，有人追我！”安德烈合拢双手说。“可怜可怜，发发慈悲吧，不要把我交给警方！”

　　“太迟啦，他们来了。”欧热妮说。

　　“嗯，把我藏起来，你们可以说，你们无缘无故地惊惶。你们可以引开他们视线，救救我的命！”

　　那两位小姐紧紧地挨一起，用床单紧紧地裹住她们的身体，不理会这种恳求；种种嫌恶的念头在她们的脑子里缠绕。

　　“好！这样吧，”欧热妮终于说，“从你来的那条路回去吧，我不会说出你的事情，你这卑鄙的坏蛋。”

　　“他在这儿！他在这儿！”楼梯顶上的一个声音喊道，“他在这儿！我看见他啦！”

　　原来那宪兵团长把他的眼睛放在钥匙孔上，已看见安德烈站在那儿苦苦哀求，枪托猛烈的一击震开了锁，接连又两下打垮了门闩，那扇打破了的门倒了下来。安德烈奔到通往走廊的那扇门前，打开门想冲出去。两个宪兵端着火枪站在那儿，他们把枪端平了对准他。安德烈顿时站住，身体微微后仰，脸色苍白，手里紧紧地捏住那把无用的小刀。

　　“赶快逃呀！”亚密莱小姐喊道，她的恐惧感渐渐消失，又开始发起慈悲心，“逃呀！”

　　“不然就自杀！”欧热妮说，她的口气象是在吩咐竞技场上胜利的武士了结他那被征服的对手一样。

　　安德烈打了一个寒颤，带着一个轻蔑的微笑望着欧热妮，显然可以看出他那腐败头脑无法懂得这种崇高的荣誉感。“自杀！”他抛下他的小刀喊道，“我为什么要那样做？”

　　“你还说为什么，”腾格拉尔小姐回答道，“你会象穷凶极恶的犯人那样被判处死刑的。”

　　“哼！”卡瓦尔康蒂交叉起两臂说，“一个人总是有朋友的帮助呀！”

　　宪兵团长手里握着剑向他走过来。

　　“来，来，”安德烈说，“把你的剑插回到鞘里吧，勇敢的人，我既然已自甘屈服，又何必这样剑拔弩张呢。”于是他伸出双手等待上铐。两位姑娘恐怖地望着这种可怕的一切，——那凡夫俗子已剥掉他的皮层，露出监狱里犯人的真面目。安德烈转向她们，带着一种无礼的微笑问道，“你有什么话要带给令尊吗，腾格拉尔小姐？因为我多半还是要回到巴黎去的。”

　　欧热妮双手挡住自己面孔。“噢，噢！”安德烈说，“何必难为情呢，即使你真的跟踪我，我对你的印象也不会太坏。我不是几乎做了你的丈夫了吗？”

　　安德烈带着这种嘲弄走出去了，留下那两个姑娘去承受她们所受的侮辱和看热闹的群众的评论。一小时以后，她们都穿戴着女子的衣服跨进她们的四轮马车。旅馆曾关门来挡住闲人的眼光；但当大门重开的时候，她们却只好从两排带着发光的眼睛和窃窃私语的好奇的旁观者之中挤出去。欧热妮关上百叶窗，她虽然看不见，她却还能听得些什么，群众的讥诮声依旧还能钻到马车里来。“噢！为什么世界不是一片旷野呢？”她一面这样悲叹，一面倒入亚密莱小姐的怀里，她这时眼睛里所露出的怒火，正如尼罗王希望罗马世界有一条颈子，他一击就能把它斩断。第二天，她们车子在希鲁塞尔法兰达旅馆的门口停下。当天晚上，安德烈被拘禁在卫兵室里。

　　（第九十八章　完）

第九十九章　法律

　　我们已看到腾格拉尔小姐和亚密莱小姐怎样从容不迫地完成她们的改装和逃亡的；因为当时每一个人都忙于他或她自己的事情，无暇去顾及别人。我们且让那位银行家面对着倒闭的幽灵，带着流满汗珠的脸去处理那些代表他的债务的巨额数字，而来跟踪男爵夫人。男爵夫人那时似乎已被她所受的那个打击所打倒了，不久她便去找她的老顾问吕西安·德布雷去了。她原来指望这桩婚事可以使她摆脱监护的责任，因为对于一个个性象欧热妮这样的一位姑娘，她的监护工作让人感到很头疼的；而且，要维持一个家庭的融洽，家庭里必须要有默契的谅解，一个母亲必师继续不断地在智慧和品德方面做一个典范，才会被她的女儿喜欢，但腾格拉尔夫人却害怕欧热妮的明察和亚密莱小姐给她女儿出的点子。她常常觉察到她的女儿带着鄙夷的目光看德布雷，——那种目光似乎表明她知道她的母亲与那位部长的私人秘书之间种种神秘的暧昧关系和金钱关系。但男爵夫人如果能再作敏锐和深刻的分析，她就会知道：事实正巧相反，欧热妮所以厌恶德布雷，决不是因为他是引起她父母失和与家庭流言的，而只是因为她象柏拉图一样，把他归类为一种无羽毛的两脚动物。

　　可惜的是，在这个世界里，每一个人都用自己的尺度去衡量事物，因为他们无法与旁人得到同样的见解；而从腾格拉尔夫人的观点上讲，她非常遗憾欧热妮的婚变，不但是因为那是一对好姻缘，看起来可以使她的孩子幸福，而且也因为这件婚姻可以使她得到自由。所以她赶快到德布雷寓所去。

　　但德布雷，象其他的巴黎人一样，在目击了那幕签约场上和那幕场面上所发生的丑事以后，早已赶回到他的俱乐部里，在那儿和几个人闲谈那件大事；在这个号称世界京都的城市里，这件事情已成了大部分人士闲谈的话题。当腾格拉尔夫人穿着黑衣服，戴着长面纱，不管德布雷的跟班再三声明他的主人不在家，仍径自走上楼梯，向德布雷的房间走去，德布雷正忙着在反驳一位朋友的建议；那位朋友劝他，在发生了刚才那可怕的一切以后，作为那个家庭的朋友，应该把腾格拉尔小姐和她的两百万娶过来。德布雷为自己辩护时的神情，象是一个极力想使自己被对方说服的人一样，因为那个念头常常在他的脑子里出现；但想起欧热妮那种傲慢不逊的性格，他便又采取了完全抗拒的态度，声称那件婚事从各方面看都是不可能的，但自己仍在偷偷地转那个坏念头，这一切，据所有的道德专家说，甚至最可敬和头脑最纯洁的人也是难免的，因为那种坏念头藏在他灵魂的深处，象魔鬼撒旦藏在十字架后面一样。喝茶、玩牌以及在讨论那件事情时愈来愈有趣的谈话，一直延续到早晨一点钟。

　　这会儿，腾格拉尔夫人戴着面纱，焦急地等在那绿色的小房间里，等候德布雷归来。她坐在两瓶鲜花之间，这些花是她早晨派人送来的后学著。《汉书》记为五十二篇，晋人郭象注为三十三篇。内，而我们必须承认，德布雷非常小心地亲自给花加水和插瓶，所以在那个可怜的女人看来，他的不在已得到了原谅。到十一点四十分，她终于等得不耐烦了，回家去了。某一阶层的女人有一点上很象那些正在谈恋爱的轻佻的女工，——她们极少在十二点钟以后回家。男爵夫人回到那座大厦去的时候，象欧热妮离开那座大厦时那样的小心；她轻轻地走到楼上，带着一颗痛楚的心走进她的房间。那个房间，我们知道，是在欧热妮的隔壁。她是那样害怕引起流言，从心底里坚信——可怜的女人，至少在那一点上，她是值得尊敬的——她女儿的无辜和她对家庭的一往情深，她在欧热妮的门口听了一会；然后，听到没有声音，她想进去，但门从里面闩住了的。腾格拉尔夫人认为晚上那场可怕的刺激已把她搞得精疲力尽，她已上床睡觉了。她把婢女叫来。

　　“欧热妮小姐，”那婢女答道，“和亚密莱小姐一同回到她的房间里。她们一同用茶，然后就吩咐我离开，说她们再没有事要我做了。”

　　从那时起，那个婢女就在楼下，同每一个人一样，她以为那两位小姐现在正在她们自己的房间里。所以腾格拉尔夫人毫不怀疑地上床；虽然躺在床上，她的脑子却依旧在想事情。随着思绪愈来愈清晰，签订婚约时发生的那件事情也就愈来愈大了。这不仅是一件丑闻。而且是一件轰动全城的大事。这已经不仅是一种羞辱，而且是一场声名扫地的侮辱。然后，男爵夫人又想起：当可怜的美塞苔丝因她的丈夫和儿子受到同样的严重的打击时，她并没有对她表示同情。

　　“欧热妮，”她对她自己说，“她是完了，但是我们也完了。这件事情一旦传扬出去，我们将羞于见人宁的《谈谈辩证法问题》的中译文：“一分为二以及吾人对其，因为在我们这样的社会里，别人的嘲笑会造成不可医治的痛苦和创伤。幸而上帝赋与欧热妮那种常常使我感到可怕的奇怪的性格！”于是她充满感激的目光望着天空，那儿，神秘的上帝早就安排好了一切，即使你有了一次过错，不，甚至做了一件罪恶，有时也能得到祝福。然后，她那飘忽不定的思想，又落到卡瓦尔康蒂身上。“那个安德烈是一个坏蛋、一个强盗、一个凶手，可是从他的神态上看，他曾受过相当好的教育，虽然或许他所受的教育并不完全。从外表上看，他似乎有庞大的财产，是名门贵族的子弟。”

　　她怎样才能摆脱让人无法忍受的困境？她该向谁去求援，帮助她脱离这个痛苦的境地呢？她曾带着一个女人求助于她所爱的男子的那种冲动去见德布雷，但德布雷只能给她一些忠告；她必须向一个比他更坚强的救援。男爵夫人于是想到维尔福先生。使她的家庭遭受这次不幸的，是维尔福呀。可是，不，仔细想一想，那位检察官不是一个无情无义的人。那位忠于他的职责的法官，那位忠心的朋友，粗鲁而坚决地在溃疡的地方割了一刀；他不是刽子手，而是外科医生，他是要保全腾格拉尔的名誉，割断那种妨碍他声誊的关系，免得那个罪犯做他们的女婿。腾格拉尔的朋友维尔福既然这样做，便谁都不会怀疑那位银行家曾经知道或帮助安德烈的任何阴谋。所以，仔细一想，男爵夫人觉得维尔福的举动似乎是以他们利益为出发点的。但检察官的铁面无私也应该到此为止了；她明天去见他，假如她不能使他放弃法官的职责，她至少可以要求尽量从宽办理。她将用陈旧的回忆，使他想起那些有罪的但却是甜蜜的日子来答应她的恳求。维尔福先生搁下这宗案子，或者至少他将把他的警戒转移到另一个方向，让安德烈逃走，事后以一张通缉令了案。想到这些以后，她安然入睡了。

　　第二天早晨九点钟，她起床以后，并不按铃唤她的婢女，也不让人知道她的来去，只是穿上昨天夜晚那套简单的服装，然后跑下楼梯，离开大厦，走到普罗旺斯路，叫了一辆出租马车，来到了维尔福先生的家里。最近一个月来，这座遭天诅咒的府邸始终呈现着阴郁的外表，象是一家收容着瘟疫病人的传染病院一样。有些房间的门关得紧紧的，只是偶然开一下百叶窗，透一道气。或许你可以看到在窗口露出一个仆人的惊惶的脸孔，但那扇窗立刻又关拢了，象是一块墓碑关闭了一座坟墓一样；邻居们相互窃窃私语说：“莫非我们今天又会看见一辆运棺材的车子离开检察官的家吗？”

　　腾格拉尔夫人一看到那座房子凄凉的外表，便情不自禁地打了一个寒颤。她从那辆出租马车上走下来，浑身颤抖地走近大门，拉了门铃。门铃发出一种迟钝重浊的声音，象是它也已经感受到抑郁的气氛似的。她接连拉了三次门铃毛泽东书信选集毛泽东1920—1950年间的372封书信，门房才出来开门，但他只把门开了一条缝，刚刚够说话声从中通过。他看见一位太太，一位高雅时髦的太太，可是那扇门却依旧裂开条缝。

　　“你不预备开门吗？”男爵夫人说。

　　“夫人，首先得问您是谁？”

　　“我是谁？应该知道的很清楚。”

　　“我们现在谁也不认识了，夫人。”

　　“我看您一定疯了，我的朋友。”男爵夫人说。

　　“您从哪儿来的？”

　　“噢！这太过份了！”

　　“夫人，我是遵命办事。请您原谅——请通报您的名字？”

　　“腾格拉尔男爵夫人，你见过我二十次啦。”

　　“可能吧，夫人。请问，你有什么事？”

　　“噢，瞧您真奇怪！我要告诉维尔福先生，他的手下人也太放肆了。”

　　“夫人，这不是放肆，也不是无礼，除非有阿夫里尼先生的命令，或有事跟检察官商量，否则都不能进门。”

　　“好吧！我是有事跟检察官商量。”

　　“是要紧的事情吗？”

　　“你自己想想吧，不然我现在早就又回到我的马车里去啦。够了，这是我的名片。拿它去通报你的主人吧。”

　　“夫人等我回来吗？”

　　“是的，去吧。”

　　那门房关上门，让腾格拉尔夫人站在街上。她并没有等多久；一会儿，门便开了一条较大的缝让她进去，她进去以后便又关上门。门房一面用眼睛看她，一面从口袋里摸出一只哨子，他们一进前院，他便吹起哨子来。仆人们应声在门廊下出现。

　　“请夫人原谅这位正直的人，”他一面说，一面给男爵夫人引路，“他接受过严格的命令，维尔福先生也让我转告夫人，他这种做法实在是出于不得已。”

　　前院里有一个供货商人，他也是经过同样的手续才进来的，现在有人正在检查他带的货物，男爵夫人走上台阶，她觉得自己强烈地感染到周围这种惨淡气氛；她跟那仆人到达了法官的书房里。腾格拉尔夫人一心想着这次访问的目的，但这些人们对她的态度是这样的不恭敬，她开始抱怨起来；然而当维尔福抬起他那被悲哀压低的头，带着那样一个惨淡的微笑望着她，她那到嘴边的怨气又压了下去。“请原谅我的仆人这种惊惶失措的样子，”他说，“他们因为受到猜疑，所以就特别多疑了。”

　　腾格拉尔夫人常常在社交场中听人说到法官家里的恐怖气氛，但在她不曾亲眼目睹以前，她无论如何也不能相信那种恐怖气氛竟然达到了这样的地步。“这么说，您也不快乐吗？”她说。

　　“是的，夫人。”法官回答。

　　“那么您是同情我的？”

　　“由衷地同情，夫人。”

　　“那您知道我是为什么到这儿来了吗？”

　　“您希望跟我谈一谈您所遇到的可怕事情，不是吗？”

　　“是的，阁下，那是一场可怕的灾难！”

　　“应该说那是不幸。”

　　“不幸！”男爵夫人喊道。

　　“唉！夫人，”检察官镇定地说，“我认为只有无法挽回的事情才是灾难。”

　　“您以为这件事情能被人遗忘吗？”

　　“任何事情都可能被人遗忘，夫人，”维尔福说，“令爱不久又会结婚的，不是今天，就是明天，——不是明天，反正就在一星期之内。我想您不会为令爱失去未婚夫表示遗憾吧。”

　　腾格拉尔夫人望着维尔福，她觉得这种态度是对她的侮辱。“谁说我见到了一位朋友？”她气愤地反问道。

　　“是的，夫人。”维尔福说，当他说这话的时候，他那苍白的脸红了一红。他刚才的话使他想起自己与男爵夫人过去的事情。

　　“嗯，那么热情一点吧，亲爱的维尔福，”男爵夫人说。

　　“不要用法官的态度对我说话，用一位朋友的态度说话，当我痛苦的时候，不要对我说我应该快乐。”

　　维尔福鞠了一躬。“最近几个月我染上了一种坏习惯，”他说，“每当我听到有人提到灾难的时候，我便想起我自己，我便情不自禁地要作出一个对比。我觉得，以我的灾难来比较，您的只是一件不幸。与我的境况相比，您的境况还是令人羡慕的。我知道这使您很不高兴，让我们换一个话题吧。你刚才说，夫人——”

　　“我是来问您，我的朋友，”男爵夫人说，“您打算怎么处置这个骗子？”

　　“骗子！”维尔福重复道，“夫人，您看来是把某些事情轻描淡写而又把某些事情夸大其辞了。骗子！安德烈·卡瓦尔康蒂先生，说得更准确些，贝尼代托先生，是一个不折不扣的暗杀犯。”

　　“阁下，我不否认您的改正更确切，但您对那个家伙处置得愈严厉，我的家庭蒙受的损失就愈厉害。啊，暂时忘掉他吧，不要去追捕他，让他逃走吧。”

　　“您来晚了，夫人，通辑令已经发出了。”

　　“哦，要是抓住了他？——您认为他们能抓到他吗？”

　　“我希望能够。”

　　“假如他们抓到了他，我知道监狱里有逃走的机会，您肯让他关在监狱里吗？”

　　检察官摇摇头。

　　“至少把他关到我女儿结婚以后再说吧。”

　　“不行，夫人，法院要按司法程序办事。”

　　“什么！甚至对我也不行！”男爵夫人半开玩笑半认真地反问。

　　“对所有的人都一样，甚至包括我在内。”维尔福答道。

　　“啊！”男爵夫人轻轻喊了一声，但并没有表示她是失望还是什么别的意思。

　　维尔福望着她。极力想看透男爵夫人的心思“是了，我知道您想说什么，”他说，“您指的是外界散布的那些可怕的流言蜚语，三个月来我家里的那些人不明不白死去，还有瓦朗蒂娜奇迹般地幸免于难。”

　　“我没有想到那个。”腾格拉尔夫人急忙回答。

　　“不，您想了，夫人，您这样想也无可厚非，您不能不那样想，您也许在心里说：‘你既然这样铁面无私地办理罪案，为什么有的罪犯却逍遥法外？’”男爵夫人的脸色发白。“您是这么想的，不是吗，夫人？”

　　“嗯，我承认我的确是这么想的”。

　　“让我来回答您吧。”维尔福把他的圈椅向腾格拉尔夫人的椅子挪过一些；然后，他两手支在桌子上，用一种比往常更暗哑的声音说，“是有犯罪未受惩罚，这是因为我还不知道罪犯是谁，我怕会错罚了无辜的人，一旦罪犯被发现，”说到这里，维尔福把他的手伸向他桌子对面的一个十字架，“一旦他们被发现，我面对上帝发誓，夫人，不论他们是谁，都得去死！现在，夫人，您要求我宽恕那个坏蛋吗？”

　　“但是，阁下，您能确定他是象别人所说的那样罪行严重吗？”

　　“听着，这儿是他的档案：‘贝尼代托，十六岁时因伪造钞票罪被判处苦役五年。后来，您看，——最初是越狱逃跑，然后又杀人。”

　　“这个可怜虫是谁？”

　　“谁知道？一个流浪汉，一个科西嘉人。”

　　“没有亲属来认他吗？”

　　“没有人认他，没有人知道他的父母是谁。”

　　“把他从卢卡带来的那个人是谁呢？”

　　“他一样是个流氓，也许就是他的同谋。”

　　男爵夫人双手合拢。“维尔福！”她用最温柔最甜蜜的音调叫道。

　　“算了吧，夫人，”维尔福用一种坚定得近乎于冷酷的声音回答道，——“算了吧，别再为一个罪犯向我求情了！我是什么人？我就是法律。法律可能有眼睛来看您的愁容吗？法律可能有耳朵来听您那甜蜜的声音吗？法律能回忆您竭力唤醒的那些柔情蜜意的往事吗？不，夫人，法律只知道命令，而当命令发出的时候，那就是无情的打击。您会告诉我，说我是一个有生命的人，不是一部法典，——是一个人，不是一部书。看看我，夫人，看看我的周围。人类象兄弟般待我吗？他们爱我吗？他们宽容过我吗？可有任何人曾以您现在向我要求的那种仁爱来对待我吗？不，夫人，他们打击我，只有无情的打击我！您用那种迷人的眼光盯着我，使我惭愧？就让我惭愧吧，为您所知道的我的过失——甚至其他更多的过失。尽管我自己也有罪，尽管我的罪也许比旁人更深重，但我却永不停止地去撕破我的伪装，找出他们的弱点。我始终在揭发他们，我可以进一步说，——当我发现那些人类的弱点或邪恶的证据时，我感到高兴，感到胜利，因为我每次判处一个犯人，我就似乎得到了一个活的证据，证明我不是比别人更坏些。唉，唉，唉！整个世界都充满邪恶。所以让我们来打击邪恶吧！”维尔福说最后这几句话的时候狂怒万分，以使他的话听来非常雄辩有力。

　　“但是，”腾格拉尔夫人说，她决心要做一次最后的努力，“这个青年人虽然是一个杀人犯，但他却是一个被人遗弃的孤儿呀。”

　　“那就更糟，或是，说得更贴切些，那就更妙，这是上帝的安排，这样就不会有谁为了他哭泣。”

　　“但这是蹂躏弱者的行为呀，阁下。”

　　“杀人的弱者！”

　　“他的坏名声会影响我的家庭。”

　　“死亡不也在影响我的家庭吗？”

　　“噢，阁下，”男爵夫人喊道，“您对旁人毫无怜悯心！嗯，那末，我告诉您，旁人也不会怜悯您的！”

　　“让它去吧！”维尔福把双手举向天空说。

　　“至少，拖延到下一次大审的时候再审判他吧，还有六个月的时间可以冲淡人们的记忆。”

　　“不，夫人，”维尔福说，“预审准备已经做好了。现在还有五天时间，其实五天已超过我的要求。您不知道我也是在盼着冲淡记忆吗？当我夜以继日地工作的时候，我便忘记了一切的往事，那时我体验到死者所感到的那种快乐，它比痛苦总还是要好一点。”

　　“但是，阁下，他已逃走了，让他逃走吧，——行动不利是一个可以原谅的过失。”

　　“我告诉您那已经太迟了，今天一早就用急报发出通辑令，这个时候——”

　　“老爷，”跟班走进房间里来说，“内政部的一个龙骑兵送来了这封信。”

　　维尔福抢过那封信，心急地拆开它。腾格拉尔夫人吓得直打哆嗦。维尔福则高兴地跳起来。“捉住了！”他喊道。“在贡比涅捉住他了。成功了！”

　　腾格拉尔夫人脸色苍白，浑身冰冷地站起身来。“告辞了，阁下！”她说。

　　“再会，夫人！”检察官一面回答，一面愉快送她出门。然后，他回到桌子前面，用右手拍着那封信说：“妙，我已经有了一件伪造钞票案，三件抢劫案和两件纵火案。我只缺一件谋杀案，现在它来了。这次开庭一定会大获成功。”

　　（第九十九章　完）

第一○○章显身

　　正如检察官告诉腾格拉尔夫人的，瓦朗蒂娜还未复原。她疲惫虚弱，对她来说躺在床上跟坐牢没什么两样。可是，从维尔福夫人的口里，她听到了前面所说的种种怪事，——欧热妮的出走，安德烈·卡瓦尔康蒂（或说得准确些，贝尼代托）的被捕，以及他的被指控犯了谋杀罪。瓦朗蒂娜是这样的虚弱，听到这些事情并没有在她的身上产生她在健康状况正常时同样的效果。的确，她的脑子里出现的只是一些空洞的念头；她的眼前是一些混乱的形象和奇怪的幻景。在白天，瓦朗蒂娜的神智还相当清醒，诺瓦梯埃叫人把他搬到他孙女儿的房间里来，经常陪伴着她，象慈父般地对待她。维尔福从法院回来以后，也常常来和他的父亲和女儿消磨一两个钟头。六点钟，维尔福回到他的书斋里；八点钟，阿夫里尼先生，亲自把瓦朗蒂娜夜里服用的药水拿来，诺瓦梯埃先生才被带走。一个由医生选定的护士，一直守候到十点钟或十一点钟，直到瓦朗蒂娜睡熟以后才离开。当她离开时，把瓦朗蒂娜的房门钥匙交给维尔福先生。这样，除了经过维尔福夫人和爱德华的房间，便谁都无法到达病房了。莫雷尔每天早晨来拜访诺瓦梯埃，来打听瓦朗蒂娜的消息，奇怪的是，他看上去一天比一天安心了。首先，瓦朗蒂娜虽然依旧处于极度的亢奋状态，但她已天天好转；其次，当他在半昏迷状态中冲到基督山家里去的时候，伯爵告诉他，假如她两小时内不死，就可以得救？现在，四天过去了，而瓦朗蒂娜依旧还活着。

　　瓦朗蒂娜睡着的时候——更准确地说是在她醒来后的那种半醒半睡状态中——她仍然处于亢奋状态；那时，夜深人静，壁炉架上那盏乳白色灯罩射出了昏暗的光线，在这寂静和昏暗中，她看见那些影子在病床上空一一走过，用它们颤抖的翅膀煽动寒热。首先，她好象看见她的继母来威胁她，然而，莫雷尔张着两臂向她迎上来；有的时候，象基督山伯爵这样生客也会来拜望她；在这种迷糊状态中，连家具都会移动。这种状态一直持续到凌晨三点钟左右，那时，一阵深沉的睡意征服了那青年姑娘，于是她一直睡到早晨才醒来。

　　在瓦朗蒂娜知道欧热妮出走和贝尼代托被捕的那天晚上，维尔福和阿夫里尼出去以后，她的思想纷歧迷乱地彷徨着，她时而想想她自己的处境，时而想想她刚才听到的那些事情。当十一点已敲过时。护士把医生所准备的饮料放在她伸手就能拿到的地方，锁上房门，在厨房里吓得浑身哆嗦，一些可怕的故事印在她的记忆里；那些故事，在最近三个月来是检察官家里谈话的主题。

　　这时，在那间这样小心地锁住病人的房间里，发生了一件意想不到的事情。护士离开已六十分钟了；那每夜必来的寒冷袭击瓦朗蒂娜又快一个小时了，她无法控制自己的意志，那些幻景和虚象库”，是这一思潮研究中心。，那盏孤灯射出无数的光线，每一条光线都在她那混乱的幻想变成某种奇特的形状，突然地，在那摇动的灯光下，瓦朗蒂娜好象看见壁炉旁边凹进去的那扇通她书房的门慢慢地开了，但她却听不到门链转动的声音。平时瓦朗蒂娜会抓住悬在床头的丝带，拉铃叫人，但现在，什么都不会让她吃惊。她的理智告诉她，她所见的一切都只是自己的幻觉。她确信：一到早晨，夜间所见的一切便会消失地无影无踪，它们会随着曙光的出现而消失。门后面出现了一个人影，她看惯了这种幻象，所以并不害怕，只是睁大眼睛希望能认出是莫雷尔。那个人影继续向床边走过来。她象在仔细谛听。这时，一道灯光映在那个午夜访客的脸上。

　　“不是他！”她喃喃地说，于是她想着这个幻觉会象往常一样消失或改变成另外一个人，可是，她能感觉到自己的脉搏，而且能感到它跳得很厉害，她记得驱散这种幻象的最好的良法是喝一口药水，那种用来减轻她发烧的饮料可以刺激她的脑子，使她暂时减少一些痛苦。所以瓦朗蒂娜就伸手去拿那只玻璃杯，但她的手臂刚伸出床外，那幻觉中的人影就急步向她走过来，而且跟她离得这样近，甚至可以听到他的呼吸，感觉到他的手的压力。这一次，这种幻景不同于瓦朗蒂娜以前所经验的一切；她开始相信自己的神志是完全清醒的，她不由得打了一个寒颤。她手上感到的那一按，显然不想让她把手伸出去，她慢慢地把手缩回来。她目不转睛地望着那个人影；那个人影看来对她没有任何恶意，倒像是来保护她的，他拿起那只玻璃杯，凑到灯光旁边，举起杯子看了一下里面的液体，这还不够，那个人，——更确切地说，那个幽灵。因为他的脚步是这样的轻，根本听不到声音，——

　　从玻璃杯里倒出一匙羹来，喝了下去。瓦朗蒂娜茫然地望着眼前这一切。她以为眼前这一切会突然消失，出现另一幅图景；但这个人不但没有消失，反而走到她的前面，用一种诚恳的声音说：“现在，喝吧！”

　　瓦朗蒂娜浑身哆嗦起来。这是她第一次听到幻象用一个活人的声音对她说话，她张嘴要喊。那个人用手指掩住了她的嘴唇。“基督山伯爵！”她喃喃地说。

　　瓦朗蒂娜对于这一切的真实性显然不再有丝毫怀疑；她的眼睛里流露出惊恐的神气后，抖得几乎不能拉毯子裹紧身体。基督山在这时出现，而且是透过墙壁走进她的房间，对神志恍惚的瓦朗蒂娜来说，更是难以置信。

　　“别喊，也不要怕，”伯爵说，“即使在心里也别疑惑或不安。瓦朗蒂娜，站在你面前的是个人，不是幻景，是你所能想象到的最慈爱的父亲和最可敬的朋友。”

　　瓦朗蒂娜不知该如何。这种声音证明向她说话的是个实实在在的人，她惊惶万状，一个字都讲不出来；她眼睛里的表情似乎在问，“既然你是光明磊落的，现在怎么会在这儿呢？”

　　聪明的伯爵完全明白青年女郎脑子里在想什么。“听我说，”他说，“或者不如说看看我吧，看看我苍白的脸，看看我这因疲倦而发红的眼睛。这一对眼睛已经整整四天不曾合拢了，在这四天夜里我一直守在你身边，为马西米兰保护你的安全。”

　　瓦朗蒂娜感到脸颊因兴奋而红晕；伯爵刚才提到了马西米兰这个名字驱散了她因为基督山的出现所引起的全部恐惧。“马西米兰！”她重复道，她觉得这个名字对她来说多么亲切啊？”

　　——“马西米兰！那么他把一切都告诉你了吗？”

　　“是的，她告诉了我一切。他说，你的生命就是他的生命，我答应他你会活下去。”

　　“你答应过他我会活下去？”

　　“是的。”

　　“但是，阁下，你刚才说到守夜和保护，那么，你是一位医生吗？”

　　“是的，而且是上天此刻能派来照顾你的最好的医生，相信我吧。”

　　“你说你一直守护着我？”瓦朗蒂娜不安地说，“你以前在哪儿呢？我没有看见你呀。”

　　伯爵伸手指着书房。“我躲在那扇门后面，”他说，“那个房间与隔壁的房子相连，我已经租下那座房子。”

　　瓦朗蒂娜把眼光移开，带着骄傲的冲动和轻微的恐惧喊道：“阁下，你擅自闯入人家是有罪的，你所说的保护倒象是一种侮辱。”

　　“瓦朗蒂娜，”他答道，“我虽然一直在守护着你，但我所注意的是看你的人、你吃的食物、用的饮料，当我觉得那种饮料似乎对你有危险的时候，我就进来，象现在这样进来，用饮料代替那杯毒药，我的饮料不会产生旁人所预期的死亡，而且可以使生命在你的血管里循环不息。”

　　“毒药！死！”瓦朗蒂娜喊道，她以为自己又在发高热，产生了错觉，“你说什么，阁下？”

　　“嘘，我的孩子！”基督山说着用手指掩住她的嘴唇。“我是说了‘毒药’和‘死’。喝一点吧。”伯爵从口袋里摸出一只瓶子，把瓶子里红色的液体倒几滴到玻璃杯里。“喝了这个，今天晚上不要再喝别的东西。”

　　瓦朗蒂娜伸去拿杯子；但她的手刚碰到那只杯子，便因害怕而缩回来。基督山端起那只杯子，自己喝掉一半，然后把它递给瓦朗蒂娜。瓦朗蒂娜微笑了一下，把剩下的一半喝了下去。

　　“噢，是的！”她喊道，“我尝得出这种味道，这几天晚上都是喝的这个，它使我的神智清醒。似乎减轻了头痛。谢谢你，阁下，谢谢你！”

　　“这就是你活着的原因，瓦朗蒂娜，”伯爵说。“可我，我是如何活的？噢，我熬过了多少痛苦难耐的时间呵！当我看见那致命的毒药倒进你的杯子里，当我浑身颤抖地想，万一我来不及把它倒掉就被你喝下去的时候，我忍受是怎样的痛苦呀！”

　　“阁下，”瓦朗蒂娜恐怖地说，“当你看见那致命的毒药倒进我的杯子的时候我感到非常痛苦，如果你看见了这种情形，想必你也看见那个倒毒药的人了？”

　　“是的。”

　　瓦朗蒂娜撑起身来，用绣花被掩住她那雪白的胸膛，胸膛发烧时所出的冷汗，现在又加上了冷汗。“你看见那个人了？”那青年女郎再问一遍。

　　“是的！”伯爵又说。

　　“你告诉了我一件可怕的事情，阁下。那件事情是太可怕了。什么！想在我父亲家里——在我的房间里——在我的床上——想害死我？噢，请出去吧，阁下！你在蛊惑我！你亵渎了神灵！这是不可能的，不会有这种事的。”

　　“你是这只手要打击的第一个人吗？你没看见圣·梅朗先生，圣·梅朗夫人，巴罗斯都倒了下去吗？如果诺瓦梯埃先生在最近这三年来不继续服药，中和了那毒药的效力，他不是也已成了一个牺牲者了吗？”

　　“噢，天哪！”瓦朗蒂娜说，“最近几个月来，爷爷要我喝他的药水，就是为了那个理由吗？”

　　“那些药水是不是带一点儿苦味，象干皮那种味道？”

　　“噢，天哪，是的！”

　　“那么一切都清楚了，“基督山说。“他也知有一个人在下毒，——或许他还知道那个人是谁。他在帮助你，帮助他心爱的孩子抵抗毒药，由于你已开始有那种习惯，所以毒药丧失了一部分效力。你在四天以前中了致死的毒药，能活到现在就是因为喝这种药水的缘故，我现在总算明白了。”

　　“那么下毒药的凶手是谁呢？”

　　“你从来没看见有人在晚上走进你的房间吗？”

　　“噢，有的！我每天晚上都看见人影经过我的身边，走进来，然后又消失了，我认为那是我发烧时所见的幻象，真的，当你进来的时候，我还以为自己又神志不清或是在做梦。”

　　“那你不知道是谁要谋害你，是吗？”

　　“不，”瓦朗蒂娜说，“谁会希望我死呢？”

　　“那么，你马上就可以知道了。”基督山说，并侧耳倾听。

　　“你是什么意思？”瓦朗蒂娜说，惊恐地向四周望去。

　　“你今天晚上并没有发烧，你现在神志是完全清醒的，午夜的钟声已经在敲了，那凶手就要出现了。”

　　“噢，天！”瓦朗蒂娜一面说，一面擦着额头上的汗珠。

　　午夜的钟声迟缓而抑郁地敲打着；那铜锤的每一击似乎都敲打着那青年女郎的心。

　　“瓦朗蒂娜，”伯爵说，“用你全部的力量控制住自己。不要发出一点声音，假装睡着，那么你就可以看见了。”

　　瓦朗蒂娜抓住伯爵的手。“我好象听到有声音，”她说，“您快离开吧！”她说。

　　“呆会儿见，”伯爵回答，就蹑手蹑脚向书房门口走过去，看着他脸上带着的微笑，瓦朗蒂娜的心里充满了感激。在关门以前，他又回过头来说：“不要动，不要出声，让他们以为你睡着了，否则，也许我还来不及帮你，你就被杀死了。”说完了这个可怕的叮嘱以后，伯爵便消失在门后了，门随即悄悄地关上了。

　　（第一○○章完）

第一○一章　赤练蛇

　　瓦朗蒂娜房间里只剩一个人了。两只比圣·罗尔教堂略慢的钟在远处敲出了午夜的钟声；而后，除了偶尔有马车驶过的声音外，四周一片寂静。瓦朗蒂娜一直注意着她房间里的那只时钟。那只钟是有秒针的，她开始数秒针的走动，她发现秒针的摆动比自己的心跳要慢得多。可是她不禁疑惑；从不伤害别人的瓦朗蒂娜，谁会希望她死。为什么希望她死呢？

　　出于什么目的呢？她做了什么事情惹下了这样一个仇敌？她当然睡不着。一个可怕的念头在她的脑子里盘旋——就是，有一个人企图来谋杀她，而那个人又要来了。如果这个人对毒药失去信心，象基督山所说的那样干脆用刀子，那可怎么办呢！如果伯爵来不及来救她，那可怎么办呢？如果她就要接近生命尽头，假如她永远也见不到莫雷尔，那怎么办呢！想到这儿，瓦朗蒂娜吓得脸色苍白，直出冷汗，几乎要拉铃求援了。但她好象在门背后看到了伯爵发亮的眼光，——这双眼睛已印在她的记忆里，想到他，她便感到那样的羞愧，不禁默默地自问，如果她冒冒失失地作了傻事，如何报答对伯爵的感激之情呢？二十分钟，极长的二十分钟，便这样过去了，然后又过去了十分钟，时钟终于敲打半点了。这时，书房门上传来轻微的指甲敲打声通知瓦朗蒂娜，告诉她伯爵仍在警惕着，并通知她同样警惕。果然，在对面，也就是在爱德华的房间那面，瓦朗蒂娜似乎听到了地板上有震动的声音，她侧起耳朵，屏住呼吸，憋得几乎要透不过气来了；门柄转动了，门被慢慢地拉开来了。瓦朗蒂娜本来是用手支起身子的，这时急忙倒到床上，把一条手臂遮在眼睛上；然后她惊慌战栗地等待着，她的心被一种难以形容的恐怖揪着。

　　有一个人走到床前。拉开帐子。瓦朗蒂娜竭力控制住自己，发出均匀的呼吸，好象睡得很平稳。“瓦朗蒂娜！”一个声音轻轻地说。姑娘心底打了一个寒颤，但没有作声。“瓦朗蒂娜！”那个声音重复说。依然是寂静；瓦朗蒂娜拿打定主意决不醒来。随后一切归于寂静，但瓦朗蒂娜听到一种轻微的几乎听不到的声音，那是液体倒入她刚喝空的玻璃杯子的声音，她壮着胆子睁开眼睛，从手臂底下望过去。她看见一个穿白睡衣的女人把一只瓶子里的液体倒入杯子里。在这一瞬间，瓦朗蒂娜也许呼吸急促了些，动弹一下，因为那个女人不安地停住手，朝病床俯下身来，确认瓦朗蒂娜是否睡着了。

　　那是维尔福夫人！

　　瓦朗蒂娜认出继母后，禁不住打了一个寒颤，连她的床也震动了一下。维尔福夫人立即闪身退到墙边，隔着帐子，警觉地留心瓦朗蒂娜最轻微的动作。瓦朗蒂娜想起了基督山那可怕的叮嘱；她看到那只不握瓶子的手里握着一把又长又尖的刀子在闪闪发光，她聚集起全部的力量，拼命想合上眼睛；但这个简单的动作在平时固然非常容易完成，这时却变得几乎不可能了，强烈的好奇心在驱使她张开眼睛看到底是怎么回事。听瓦朗蒂娜呼吸均匀，周围一片寂静，维尔福夫人便放心地重新从帐子后面伸出手，继续把瓶子里的东西倒到杯子里。然后她悄无声息地退了出去，瓦朗蒂娜也没听见她已离开房间。她只看见那只手臂缩了回去，——洁白浑圆，一个二十五岁的年轻美貌的女人的手臂，而那只手臂却在倾注着死亡。

　　尽管维尔福夫人只在房间里逗留了一分来钟，在这时间里，要讲清瓦朗蒂娜体验到的感触是不可能的。书房门上的敲打声把那青年女郎从近乎麻木的痴呆状态中醒了过来。她吃力地抬起头来。那扇门又无声地打开，基督山伯爵出现了。

　　“怎么样，”他说，“你还怀疑吗？”

　　“噢，我的上帝！”年青的姑娘喃喃地说。

　　“你看见了吗？”

　　“天哪！”

　　“你认清了吗？”

　　瓦朗蒂娜呻吟了一声。“噢，是的！”她说，“我看见了，但我无法相信！”

　　“那么，你情愿死，而且情愿马西米兰也死吗？”

　　“我的上帝！我的上帝！”青年姑娘重复地叹道，她几乎要神经错乱了，“难道我不能离开这个家，我不能逃走吗？”

　　“瓦朗蒂娜，那只对你下毒的手，将跟着你到任何地方，你的仆人将受金钱的笼络，死神将以各种形式降临到你身上。即使你喝泉水，吃树上摘下来的果子，都可能有危险。”

　　“你不是说过，祖父的预防措施已中和了毒药的药性吗？”

　　“是的，那只能应付一种毒药，毒药是可以改换的，或是增加份量。”他拿起那只杯子，用嘴唇抿了一下。“瞧，她已经这样做了，”他说，“不再用木鳖精而用那可汀了！我可以从溶解它的酒精味上辨出它的存在。如果你把维尔福夫人倒在你杯子里的东西，喝下去，那末，瓦朗蒂娜！瓦朗蒂娜呀！你已经完啦！”

　　“但是，”青年女郎喊道，“她为什么要害死我呢？”

　　“为什么？难道你竟这样仁慈，这样善良，这样没有防人之心，到现在还不明白吗，瓦朗蒂娜？”

　　“不，我从来没有伤害过她。”

　　“但是你有钱呀，瓦朗蒂娜。你每年有二十万法郎的收入，而你妨碍了她的儿子享受那二十万。”

　　“怎么能这么说呢？我的财产又不是她的。那是我的外公外婆留给我的呀。”

　　“当然罗，正是为了这个原因，圣·梅朗先生夫妇才会去世，正是为了这个原因，诺瓦梯埃先生在立你做他的继承人的当天就成为谋害的对象，现在轮到你死了，——这样的话，你的父亲会继承你的财产，而你的弟弟，作为独子，将从你父亲的手里继承到那笔财产。”

　　“爱德华！可怜的孩子！她犯的罪都是为了他吗？”

　　“啊！那么你总算明白？”

　　“愿上天的报应不要落在他的身上！”

　　“瓦朗蒂娜，你是一个天使！”

　　“但为什么她最后不再去害祖父呢？”

　　“因为你死以后，除非剥夺你弟弟的继承权，否则那笔财产自然会转移到他的手上，所以她觉得对你的祖父下毒手已没有必要了。”

　　“这个可怕的计谋竟是一个女人想出来的！”

　　“你记不记得在比鲁沙波士蒂旅馆的凉棚，有一个身穿棕色大衣的人，你的继母曾问他‘托弗娜毒水’？嗯，从那个时候起，那个恶毒的计划就渐渐地在她的脑子里酝酿成熟了。”

　　“啊，那么，真的，阁下，”那温柔的姑娘满面泪痕地说，“那么我是注定要死的了！”

　　“不，瓦朗蒂娜，我已识破了他们的阴谋，你的敌人已被识破了，我们已知道她。你可以活下去，瓦朗蒂娜，——你可以幸福地活下去，并且使一颗高贵的心得到幸福，但要得到这一切，你必须完全相信我。”

　　“请吩咐吧，阁下，我该怎么做？”

　　“你必须不加思索地照我所说的去做。”

　　“噢！上帝为我作证，”瓦朗蒂娜喊道，“如果我只是一个人，我情愿让自己去死。”

　　“你不能相信任何人，——甚至连你的父亲也不能相信。”

　　“我的父亲与这个可怕的阴谋毫不相干，是吗，阁下？”瓦朗蒂娜把双手合在一起问。

　　“没有，可是，你的父亲，一个在法院里办惯了起诉状的人，应该知道这些死亡不是自然发生的。本来应该是他守在你身边，应该由他站在我这个位置，应该由他来倒空那只杯子，应该由他来对付那个凶手。魔鬼对魔鬼嘛！”他低声地说了最后这一句话。

　　“阁下，”瓦朗蒂娜说，“我会尽力活下去，我的祖父和马西米兰。”他们深爱着我，他们的生命悬在我身上。

　　“我会照顾他们，象我照顾你一样。”

　　“好吧，阁下，我听你的吩咐，”她又压低声音说，“噢，天哪！我会出什么事呢？”

　　“不管出什么事，瓦朗蒂娜，都不要怕，如果你醒来的时候自己不知道在什么地方，还是不要怕，——即使你发现自己躺在坟墓里或棺材里。那时你得提醒自己，‘此时此刻，一位朋友，一个父亲为我——马西米兰的幸福而活着的父亲，正在守护着我！”

　　“唉！唉！多么可怕的情景呀！”

　　“瓦朗蒂娜，你愿意揭发你继母的阴谋吗？”

　　“我情愿死一百次，噢，是的，情愿死！”

　　“不，你不会死的，你肯答应我，不管遇见什么事情形，你决不抱怨都抱有希望吗？”

　　“我会想到马西米兰！”

　　“你是我喜爱的好孩子，瓦朗蒂娜！只有我一个人能救你，而我一定会救出你的！”

　　瓦朗蒂娜害怕之极合拢双手，她觉得这是求上帝赐她勇气的时候了，于是她开始祈祷；当她在这样断断续续地祈祷的时候，她忘记了她那雪白的肩头只有她的长头发遮盖着，忘记了可以从她睡衣的花边缝里看见她的那令人怦然心跳的胸脯。

　　基督山轻轻地把手按在那青年姑娘的手臂上，把天鹅绒的毯子拉来盖到她的颈部，带着爱的笑容说：“我的孩子，相信我对你的真情，象你相信上帝的仁慈和马西米兰的爱情一样。”

　　然后他从背心口袋里摸出那只翡翠小盒子，揭开金盖，从里面取出一粒豌豆般大小的药丸放在她的手里。瓦朗蒂娜拿了那粒药丸，神情专注地望着伯爵。在她这位勇敢的保护人脸上，有一种神圣庄严和权威的光芒。她的眼光向他询问。

　　“是的。”他说。

　　瓦朗蒂娜把药丸放进嘴里，咽了下去。

　　“现在，我亲爱的孩子，暂时再会了。我要睡一会儿，因为你已经得救了。”

　　“去吧，”瓦朗蒂娜说，“不论遇到什么事情，我答应你决不害怕。”

　　基督山凝视着青年姑娘看了一会儿，看她在药丸作用下，渐渐入睡。然后他拿起那只杯子，把大部分液体倒在壁炉里，让人以为是瓦朗蒂娜喝掉的，再把杯子放回到桌子上；他向瓦朗蒂娜投去一个告别的眼光，瓦朗蒂娜象一个躺在上帝脚下的纯洁天使那样放心地睡着了。伯爵随即也消失了。

　　（第一○一章　完）

第一○二章　瓦朗蒂娜

　　壁炉架上的那盏灯依旧点燃着，但已燃尽了那浮在水面上的最后几滴油；灯被映成了淡红色，火焰在熄灭前突然明亮起来，射出最后的摇曳的光；这种光，虽然是没有生命的，却常被人用来比拟人类在临死前那一阵最后的挣扎。一缕昏暗凄惨的光笼罩着那青年姑娘身上的被罩和她周围的帐子。

　　街上的一切嘈杂声都停止了，四周一片寂静。这时，通向爱德华卧室的房门打开了，在门对面的镜子里，出现了一个我们以前见过的面孔；那是维尔福夫人的面孔，她来观察那药水是否奏效。她站在门口听了一会儿，在那个房间里，现在只剩了灯花的毕剥声，她来到桌前，看瓦朗蒂娜是否已将药水喝下。杯子里还有一些药水。维尔福夫人把它倒在炉灰里，并把炉灰拌了几拌，使它更容易吸收液体；然后她仔细涮干净那只玻璃杯，用手帕抹干它，把它放回到桌子上。

　　如果有人在那时把目光穿透房间，使人看到维尔福夫人带着犹豫的神色走近床边，眼睛一眨不眨地望着瓦朗蒂娜。惨淡的光线，死一般的寂静，深夜所能引起的一切可怕的东西，而尤其是她自己的良心，这一切交织在一起产生了一种可怕的夜的氛围；她害怕去看她自己的成绩。但她终于鼓起勇气，拉开帐子，俯到枕头上，瞧着瓦朗蒂娜。她已没有了呼吸；那半开半闭的牙齿间已不再有气息通过；那雪白嘴唇已停止了颤动；那一对眼睛似乎浮在浅蓝色的雾气里，又长又黑的头发散在那蜡白的脸颊上。维尔福夫人凝视着这个静止的但依旧动人的面孔；然后她壮起胆子揭开被，把手按在那青年姑娘的胸膛上。胸膛冷冰冰地没有动静。她感觉到的是自己手指上的脉搏，她颤栗地收回她的手。一只手臂垂出在床外，——那样一只美丽的手臂，自肩到至腕似乎都是由一个雕刻家雕刻出来的；但前臂似乎因为痉挛而略微有点变形，而那只精致纤细的手，则伸着僵硬的手指搁在床架上。手指甲已经发青。维尔福夫人不再怀疑——一切都已成为过去；她已经完成了她最后一件可怕的工作。

　　在房间里已没有别的事情做了，下毒者偷偷地退出去，象是怕听到她自己的脚步声似的；但当她出去的时候，她依旧拉着帐子，死者的形象对她有一种不可抗拒的吸引力。

　　灯花又毕剥地爆了一下；那个声音把维尔福夫人吓了一跳，她打了一个寒颤，离开帐子。灯熄灭了，整个房间陷入可怕的黑暗里，时钟那时恰巧敲打四点半。下毒者顿时惊惶起来，摸索到门口，满怀着恐惧回到她的房间。可怕的黑暗持续了两个钟头以后；一片淡白的光从百叶窗里爬进来，终于照亮了房间里一切。大约在这个时候，楼梯上响起了护士的咳嗽声，她手里拿着一只杯子走进房来。在一位父亲或一个情人，第一眼就足以决定一切，——瓦朗蒂娜已死；但在护士看来，她只象是睡着了。“好！”她走到桌子前面说，“她已经喝了一部分药水，杯子里已只剩三分之一了。”

　　她走到壁炉前面生起了火，虽然她刚刚起床，但她想在瓦朗蒂娜睡醒前再打一个瞌睡。时钟敲打八点的声音惊醒了她。她惊奇她的病人竟睡得这样熟，令她吃惊的是她看见那只手臂依旧还垂在床外，她向瓦朗蒂娜走过去，这时才注意到那失血的嘴唇。她想把那只手臂放回到床上，但那只手臂僵硬的，决瞒不过一个护士。她大叫一声，然后奔到门口，喊道：“救命呀！救命呀！”

　　“你嚷什么？”阿夫里尼先生在楼梯脚下问，这正是他每天来看病的时间。

　　“怎么啦？”维尔福从他的房间里冲出来问。“医生，你听见她喊救命吗？”

　　“是的，是的，我听见了，我们赶快上去吧！是在瓦朗蒂娜的房间里。”

　　医生和那父亲还没有赶到，二楼上的仆人们已跑进瓦朗蒂娜房间，看到瓦朗蒂娜脸色苍白一动不动地躺在床上，他们一齐举手向天，象遭了雷击似地一动不动地愣在那儿。

　　“去叫维尔福夫人！去喊醒维尔福夫人！”检察官站在房门口喊，似乎不敢进去。但仆人们并没有理会他的命令，全都站在那儿看着阿夫里尼先生，阿夫里尼已跑到瓦朗蒂娜的床边，然后抱起她。“什么！这一个，也！”他低声地说，让她从他的手臂里落了下去。“噢，我的上帝！我的上帝呀！您什么时候才厌倦呢？”

　　维尔福冲进房间里。“您说什么，医生？”他举手向天大声问道。

　　“我说瓦朗蒂娜死了！”阿夫里尼用一种庄严的声音回答。

　　维尔福先生踉跄地摔倒了，把他的头埋在瓦朗蒂娜的床上。听到医生的绝叫和那父亲的哭喊，仆人们喃喃地祈祷着离开了。只听见他们脚步声奔下楼梯，穿过长廊，冲入前庭，他们都已逃离这座受天诅咒的房子。这时，维尔福夫人披着睡衣掀开门帘，在门槛上站了一会儿，象是在问房间里的人究竟发生了什么事，并竭力想流出几滴眼泪。突然，她伸着两臂向那张桌子跳了一步。她看见阿夫里尼正检查那只她确信在晚上已经倒空的杯子。杯子里还有三分之一药水，和她倒在炉灰里的一样多。即使瓦朗蒂娜的灵魂出现在那维尔福夫人的面前，她也不会感到那样害怕。药水的颜色与她倒在杯子里被瓦朗蒂娜喝掉的一模一样；这种毒药瞒不过阿夫里尼先生的眼睛。这一定是上帝创造的奇迹，尽管她非常小心，还是留下了证据来揭穿她的罪行。

　　维尔福夫人象一尊恐怖女神似的钉在地上，维尔福把头埋在床上，这时阿夫里尼为了更清楚地检查杯子里的东西，走到窗前，用手指尖伸进去蘸了一滴来尝。“啊！”大声说道，“不再是木鳖精了，我来看看杯子里到底是什么！”于是他跑到瓦朗蒂娜房间里一只药橱前面，从一只银盒里取出一小瓶硝酸，滴了几滴到那液体里，液体便立刻变成血红色。“啊！”

　　阿夫里尼喊道，他的声音里夹杂着喜悦（象一位法官揭破实情时的恐怖和一位学生解决了一个问题时的喜悦。）维尔福夫人再也受不了了；她的眼前最初是火花乱迸，后来变成一片漆黑；她踉踉跄跄地走向门口，然后就不见了。一会儿，门外传来身体跌倒在地板上的声音，但没有人注意它。护士正在注意化学分析，维尔福沉浸在悲哀里。只有阿夫里尼用他的目光跟随着维尔福夫人，注意到她仓皇地退出去。他拉开爱德华房门口的门帘，向维尔福夫人的房间里望，看见她晕倒在地板上。“去帮助维尔福夫人，”他对护士说，“维尔福夫人病了。”

　　“但维尔福小姐——”护士犹豫地说。

　　“维尔福小姐不需要帮助了，”阿夫里尼说，“因为她已经死了。”

　　“死了！死了！”维尔福悲痛地喃喃道，在他那铁石一样的心里，悲痛是一种新奇的感觉，所以他的悲痛比一般人更令人心碎。

　　“你说她死了吗？”忽然一个声音喊道，“谁说瓦朗蒂娜死了？”

　　两个人回过头去，看见莫雷尔脸色苍白，神情激动地站在门口。事情是这样的：莫雷尔按照往常的时间来到通诺瓦梯埃先生房间的小门口。与往常不同的是，门是开着的；由于没有拉铃的必要，他就走了进去。他在厅里等了一会儿，想叫一个仆人来带他去见诺瓦梯埃先生；他喊了一声，但没有人回答，因为房子里仆人都逃走了。莫雷尔心里没有特别感到不安的理由，基督山已答应他瓦朗蒂娜不死，而直到目前为止，他始终是履行了他的诺言的。伯爵每天晚上给他消息，那些消息在第二天早晨就被诺瓦梯埃证实。可是，这种出奇的寂静使他感到很奇怪，他第二次第三次再叫人，还是没有人答应。于是他决定上楼去。诺瓦梯埃的房门也象其他的房门那样大开着。他第一眼看见的是那老人照常坐在他的圈椅里；他的眼睛睁得大大的表示着一种内心的恐惧，那种表情从他苍白的脸色上得到了证实。

　　“您好吗，阁下？”莫雷尔问，心里感到了某种恐惧。

　　“好！”老人闭上眼睛回答，但他的脸上却显出更大的不安。

　　“您在想心事，阁下，”莫雷尔又说，“您要什么东西吧，要我去叫一个仆人吗？”

　　“是的。”诺瓦梯埃回答。

　　莫雷尔就拉铃，虽然他几乎拉断绳带，却依旧没有人来。

　　他回过头去看诺瓦梯埃；他脸色苍白，痛苦的表情与时俱增。

　　“噢！”莫雷尔喊道，“为什么没有人来？这屋子里有人病了吗？”

　　诺瓦梯埃的眼睛似乎要从眼眶里迸射出来。

　　“出什么事啦？您吓坏我啦。瓦朗蒂娜，瓦朗蒂娜出事啦？”

　　“是的，是的，。”诺瓦梯埃表示。

　　马西米兰想说话，但他什么都没有说出来；他踉跄了一下，靠在壁板上。然后他抬手指一指门口。

　　“是的，是的，”老人继续表示。马西米兰一步并两步冲上那座小楼梯，而诺瓦梯埃的眼睛似乎在对他喊：“快一点！再快一点！”

　　一眨眼，年轻人已穿过几个房间，到达瓦朗蒂娜的房门口。门是大开着的。他听到的第一个声音是一声啜泣。他象是透过一层云雾看见一个黑色人影跪在地上，头埋在一大片白色的帐帏里。一阵可怕的恐惧使他站在那儿时，他听见一个声音：“瓦朗蒂娜已经死了！而另一个声音象回声似的重复着：“死了！死了！”

　　（第一○二章　完）

第一○三章　马西米兰

　　维尔福站起身来，被人撞见他这样痛哭流涕，他感到有点难为情。二十五年的法官生涯已使他丧失了一部分人性。他的眼光最恍惚不定，最后盯在莫雷尔身上。“你是谁，阁下，”

　　他问道，“你不知道一座受死神打击的房子，外人是不能这样随便进来的吗？出去，阁下，出去吧！”

　　但莫雷尔依旧一动都不动；他的眼光离不开那张零乱的床和躺在床上的那个年轻姑娘惨白的面孔。

　　“出去！你没听见吗？”维尔福说，阿夫里尼则走过来领莫雷尔出去。马西米兰疑惑地把那个尸体看了一会儿，然后用眼光慢慢地向房间四周扫射了一遍，最后把眼光落在那两个男人身上；他张开嘴巴想说话，虽然他的脑子里有许多排遣不开的念头物理学哲学对物理学的研究成果作哲学的概括，研究物，却一句话也说不出来，便双手揪住自己的头发走了出去了，他神志昏迷，使维尔福和阿夫里尼暂时记忆当前最关切的那件事情，互相交换了一个眼光，象是在说：“他疯了！”

　　可是不到五分钟时间，楼梯在一种特别的重压下呻吟起来。他们看见莫雷尔以超人的力量抱住那只坐着诺瓦梯埃的圈椅，把老人抬上楼来。上楼以后，他把圈椅放到地板上，迅速地把它推进瓦朗蒂娜的房间。这一切都是在几乎疯狂的亢奋状态下完成的，那青年的气力这时好象比平时大了十倍。但最让人感到吃惊的还是诺瓦梯埃，莫雷尔推近床前，从他的脸上可以看出他心里所想的一切，他的眼睛弥补了其他各种器官的不足。他苍白的脸和那因激动而发红的眼睛在维尔福看来象是一个可怕的幽灵。每一次他与父亲接触的时候，便总要发生一件可怕的事情。

　　“看他们干了些什么事！”莫雷尔一手扶着椅背，一手指着瓦朗蒂娜喊道。

　　维尔福往后退了一步，惊讶地望着这个青年人，他认不出他是谁，可是他却叫诺瓦梯埃爷爷。这时，那老人的整个思想似乎都从他的眼睛里反映出来；他眼睛里充满了血丝；脖子上的血管涨了起来；他的脸和太阳穴变成了青紫色文，已失传。，象是他患了癔症似的。他内心极度激动，只差一声惊叫，而那声惊叫声是从他的毛孔里发出的——因此才比无声更可怕。阿夫里尼迅速向老人冲过去，给他喝了一种强烈的兴奋剂。

　　“阁下！”莫雷尔抓住瘫痪老人那只潮湿的手大声道，“他们问我是谁，说我没有权利到这儿来！噢，您是知道的，请告诉他们，告诉他们吧！”那青年已经泣不成声了。

　　“请告诉他们，”莫雷尔用嘶哑的声音说，——“告诉他们我是她的未婚夫。告诉他们她是我心爱的人，是这个世界上我唯一的爱人。告诉他们呀——噢！告诉他们那具尸体是属于我的！”

　　那年轻人手指痉挛着，忽然力不能支似地跪倒在床前，阿夫里尼不忍再看这令人悲痛的情景，转过身去；维尔福也不忍心再要求他解释，他好象被一股不可抗拒的力量吸引着义和历史唯物主义是唯一科学的哲学，是无产阶级和劳动人，走到年轻人身边向他伸出一只手，因为凡是爱我们所哀悼的人，总是有这股磁力的。但莫雷尔没有看见这一切；他抓住瓦朗蒂娜那只冰冷的手，他欲哭无泪，呻吟着用牙齿咬着床单。此时，只能听到房间里的啜泣声、叹息声和祈祷声。夹杂在这些声音中的是诺瓦梯埃那呼噜呼噜的喘息声，每一声喘息似乎都可能随时会使老人的生命戛然中止。最后，这几个人之中最能自持的维尔福说话了。“阁下，”他对马西米兰说，“你说你爱瓦朗蒂娜，你和她订有婚约。我作为她的父亲却不知道这一切，我看出你对她的心是真挚的，所以我宽恕你，但是你所爱的人已离开了这个世界；她与人世间已最后的告别了，阁下，把那只你希望得到的手再在你自己的手里握一次，然后永远与她分别了吧。瓦朗蒂娜现在只需要神父来为她祝福了。”

　　“你错了，阁下，”莫雷尔站起身来大声道，他的心里感到他从未经历过的剧痛，——“你错了，瓦朗蒂娜虽然已经死了，她不但要一位神父，更需要一个为她报仇的人。维尔福先生，请你派人去请神父，我来为瓦朗蒂娜报仇。”

　　“你是什么意思，阁下？”维尔福不安地问。莫雷尔的话使他感到不寒而栗。

　　“我是说，阁下，你有双重身份，做为父亲你已经伤心够了，作为检察官请你开始履行责任吧。”

　　诺瓦梯埃的眼睛亮了一下，阿夫里尼先生走到老人身边来。

　　“诸位，”莫雷尔说，所有在场的人的表情都没逃过他的眼睛，“我明白我所说的话，你们也同样明白，——瓦朗蒂娜是被人害死的！”

　　维尔福垂下头去，诺瓦梯埃用目光表示同意阿夫里尼的意见。

　　莫雷尔继续说，“我们所处的这个时代，一个人，即使一个普通的人忽然离开这个世界，我们也一定会调查她离开这个世界的原因，更不用说瓦朗蒂娜这样一个年轻、美丽、可爱的姑娘。检察官阁下，”莫雷尔愈说愈激动，“不能手软。找向你揭发了罪行，你去寻找凶手吧！”

　　那年轻人用仇深似海的眼睛看着维尔福，维尔福则把求助的眼光从诺瓦梯埃转到阿夫里尼。看到医生和他父亲的眼睛里都没有同情，又转象马西米兰那样坚决的表情。老人用目光表示说：“是的！”阿夫里尼说：“一定的！”

　　“阁下，”维尔福说，那三个人的决定和他自己的情感纠缠在一起，——“阁下，想必是你弄错了，这儿不会有人犯罪。命运在打击我，上帝在磨炼我。这些事情的发生的确可怕，但并不是有人在杀人。”

　　诺瓦梯埃的眼睛里象要冒出火来，阿夫里尼刚要说话，莫雷尔伸出手臂，阻止了他。“我告诉这儿仍然有人在杀人！”莫雷尔说，他的声音低沉悲愤。“我告诉你，这是最近四个月来第四个惨遭毒手的牺牲者了。我告诉你，那凶手在四天以前就想用毒药害死瓦朗蒂娜，只是由于诺瓦梯埃先生早有防备，凶手才没有得逞。我告诉你，凶手换了一种毒药，也许是加大了药量，这一次，让它得呈了。提醒你，这些事情你比我更清楚，因为这位先生作为医生和朋友曾事先警告过你。”

　　“噢，你胡说八道，阁下！”维尔福大声嚷道，竭力想从他已经陷入的被动局面逃脱出来。

　　“我胡说？”莫雷尔说，“嗯，那么，我请阿夫里尼先生主持公道。问问他，阁下，问他是否记得，在圣·梅朗夫人去世的那天晚上，在这座房子的花园里，他说了一些什么话。你以为花园里当时只有你们两个人，你把圣·梅朗夫人的惨死，象刚才那样归纠于命运，归罪于上帝，你由于推脱责任造成了瓦朗蒂娜的被杀。”维尔福和阿夫里尼交换了一下眼光。

　　“是的，是的，”莫雷尔继续说，你一定还记得，你自以为没有旁人听见你们的谈话但那些话被我听到了。当然，维尔福先生漠视他亲戚的被害以后，我应该向当局去告发他，如果那样，可爱的瓦朗蒂娜就不会死！现在我要为你报仇。谁都看得明白。如果你的父亲再不理会，瓦朗蒂娜，那么我——我向你发誓——我就要去寻杀害你的凶手。”莫雷尔那强壮的身体几乎要爆炸了，这一次，好象连上帝也同情那个可怜的年轻人了，莫雷尔如骨梗在喉，继而嚎啕大哭；不听话的眼泪从他的眼睛里涌了出来；他大哭着扑倒在瓦朗蒂娜的床边。

　　这时，阿夫里尼用一种低沉的声音说道，“我同意莫雷尔先生的意见，要求公正地处罚罪犯，一想到我懦怯的怂恿一个凶手，我心里非常难过。”

　　“噢，仁慈的上帝呀！”维尔福沮丧地说道。他被他们悲愤而又坚决的态度征服了。

　　莫雷尔抬起头来，发现老人的眼睛闪着不自然的光辉，便说：“等一等，诺瓦梯埃先生想说话。”

　　“是的。”诺瓦梯埃用眼睛示意说，因为他所有的功能集中到了眼睛上。所以他的样子看上去很可怕。

　　“您知道那个凶手吗？”莫雷尔问他。

　　“是的。”诺瓦梯埃表示说。

　　“而您要告诉我们吗？”那年轻人喊道，“听着，阿夫里尼先生！听着！”

　　诺瓦梯埃带着一种抑郁的微笑看着那不幸的莫雷尔，——眼睛里这种慈祥的微笑曾给瓦朗蒂娜带来多少欢乐啊！使莫雷尔的注意力随着他自己的眼光转向门口。

　　“您要我离开吗？”莫雷尔伤心地问。

　　“是的。”诺瓦梯埃表示。

　　“唉，唉，阁下，可怜可怜我吧！”

　　老人的眼睛还是看着门口。

　　“我还可以回来是吧？”莫雷尔问。

　　“是的。”

　　“就我一个人出去吗？”

　　“不。”

　　“我该把谁带走呢，——检察官先生吗？

　　“不。”

　　“医生？”

　　“是的。”

　　“您要和维尔福先生谈话？”

　　“是的。”

　　“他能懂得您的意思吗？”

　　“是的。”

　　“噢！”维尔福说，调查工作可以在私下进行了，——

　　“噢，放心吧，我能够懂得家父的意思的。”

　　阿夫里尼扶住那年轻人的胳膊，领他走出房间。这时，整幢房子被死一般的寂静笼罩着。一刻钟以后，他们听见踉跄的脚步声，维尔福出现在阿夫里尼和莫雷尔痛苦等待着的房间门口。他们一个在沉思，一个因为痛苦几乎透不过气来，“你们可以来了。”他说，他们回到诺瓦梯埃那儿。莫雷尔注意到维尔福脸色青白；大滴汗珠从他的脸颊上滚下；他的手里的一支笔已经捏碎了。“二位，”他用一种嘶哑的声音说，“你们用人格向我提保：决不把这个可怕的秘密泄露出去，两个人下意识地退了一步。“我恳求你们——”维尔福继续说。

　　“但是，”莫雷尔说，“那个罪犯——那个杀人犯——那个凶手呢？”

　　“请放心，阁下，正义会得到伸张的，”维尔福说。“家父已经告诉了我那个杀人犯是谁，家父也象你一样渴望报仇，但他也象我一样请求你们保守这个秘密。是吗，父亲？”

　　“是的。”诺瓦梯埃坚决地表示。莫雷尔不禁发出一声恐怖和怀疑的叫声。

　　“噢，阁下！”维尔福抓住马西米兰的手臂说，“家父是个很坚强的人，他提出了这个要求，那是因为他知道，而且确信瓦朗蒂娜的仇一定能报。是这样吗，父亲？”老人作了一个肯定的表示。维尔福继续说，“父亲是了解我的，我已向他发过誓。放心吧，二位，在三天之内，司法机关所需的时间更短，我要向谋杀我孩子的人报仇。我报仇的手段会让最最勇敢的人看了也会发抖。”当他说这几句话的时候，他咬牙切齿，紧握住老人那只没有感觉的手。

　　“这个诺言会履行吗，诺瓦梯埃先生？”莫雷尔问，阿夫里尼也用询问的眼光望着他。

　　“是的。”诺瓦梯埃带着一种凶狠的惬意表情回答。

　　“那么请发誓吧，”维尔福把莫雷尔和阿夫里尼的手拉在一起说，“你们发誓要保全我家的名誉，让我来为我的孩子报仇。”

　　阿夫里尼把头撇转在一边，极不情愿地说“是”；但莫雷尔挣脱他的手，冲到床前，在瓦朗蒂娜那冰冷的嘴唇上吻了一下，就发出一声绝望的呻吟，急匆匆地离开了。

　　前面已经说过，所有的仆人都跑光了。所以维尔福先生不得不要求阿夫里尼先生主持丧事的一切事宜，在一个大城市里办丧事是件麻烦事，尤其是在这种暧昧的情况下死了人。

　　不管别人怎么安慰劝说，诺瓦梯埃先生还是不肯离开他的孙女儿，他的眼泪默默地顺着脸颊滚落下来，这种无言的痛苦和沉默的绝望。让人目不忍睹。维尔福回到书房里，阿夫里尼去找市政府专门负责验尸医生，那位医生因其负责验尸，所以被人称为“死医生”。一刻钟以后，阿夫里尼先生带着“死医生”回来了。发现大门是关着的，由于门房和仆人们已经逃走，维尔福只能亲自出来开门。但他走到楼梯顶上就停下了，他没有勇气再进那个房间。所以两位医生走进瓦朗蒂娜的房间。诺瓦梯埃仍坐在床前，象死者一样的苍白、沉默寂然无声。“死医生”漠不动情地走到床前，揭开盖在死者身上的床单，稍微掰了掰姑娘的嘴唇。

　　“唉，”阿夫里尼说，“她真的死啦，可怜的孩子！你可以走了。”

　　“是的”医生简洁地回答，放手把床单又盖在姑娘身上。

　　诺瓦梯埃发出一种呼噜呼噜喘息声，老人的眼睛闪闪发光，阿夫里尼明白他希望再看一看他的孩子。他走到床前，趁“死医生”把他那接触过死人的嘴唇的手浸在漂白液里的时候，他揭开床单，他揭开床单’看到那个宁静而苍白，象一个睡着的天使那样的面孔。老人眼睛里滚下眼泪，表示了他对医生的感谢。“死医生”那时已把他的验尸报告放在桌子角上；他的任务完成后，阿夫里尼便陪他出去。维尔福在他的书斋门口遇见他们。他对医生说了几句感谢的话，然后转向阿夫里尼说：“现在请个神父吧？”

　　“您想特地去指定一位神父来为瓦朗蒂娜祈祷吗？”阿夫里尼问。

　　“不，”维尔福说，“就近找一位好了。”

　　“近处有一位善良的意大利长老，”“死医生”说，“他就在您的隔壁。我顺便请他过来好吗？”

　　“阿夫里尼，”维尔福说，那就麻烦您陪这位先生一起去。

　　把大门钥匙带上这样您进出就方便。您带那位神父来，我领他到瓦朗蒂娜的房间里去。”

　　“您希望见见他吗？”

　　“我只希望独自呆一会儿，请原谅我，一位神父是懂得这种悲伤的，尤其一位父亲失去女儿的悲伤。”维尔福先生把钥匙交交给阿夫里尼，向那位“死医生”道了别，就回到他的书房里，开始工作了。”对于某些人来说，工作是医治悲伤的良药。

　　当两位医生走到街上的时候，他们注意到一个穿法衣的人站在隔壁的房门口。“这就是我所说的那位长老。”医生对阿夫里尼说。

　　阿夫里尼上前去同那位神父打招呼。“阁下，”他说，“您愿意为一个刚失去女儿的不幸的父亲尽一次伟大的义务吗？他就是维尔福先生，那位检察官。”

　　“啊！”神父的意大利口音很重，“是的，我听说那座房子里死了人。”

　　“我正要去自荐，阁下，”那神父说，“克尽职守原是我们的职责。”

　　“死者是一个年轻的姑娘。”

　　“我知道的，阁下，从那座房子里逃出来的仆人告诉我了，我知道她叫瓦朗蒂娜，我已经为她祈祷过了。”

　　“谢谢您，阁下，”阿夫里尼说，“既然您已开始您那神圣的职责就请继续下去吧。请去坐在死者的身边，他们全家人都会感激您的。”

　　“我这就去，阁下，谁的祈祷也不会比我的更虔诚。”

　　阿夫里尼搀住那神父的手，没有去见维尔福，径自走到瓦朗蒂娜的房间里，那个房间没有任何变动，殡仪馆的人要到傍晚才来收尸。当长老进去的时候，诺瓦梯埃异样的眼光望着他的眼睛；认为他已从神父的眼睛里看到了一种特殊的表示，他要继续留在房间里。阿夫里尼请神父照顾那死者和老人，长老答应尽力为瓦朗蒂娜祈祷并照看诺瓦梯埃。为了他在履行这种神圣的使命时不受人打扰，阿夫里尼离去，神父就闩房门，而且把通向维尔福夫人房间的房门也闩了。

　　（第一○三章　完）

第一○四章　腾格拉尔的签字

　　第二天是个阴霾多云的日子。殡仪馆的人在昨夜执行完了他们的任务，把尸体裹在一块包尸布里，尽管有人说死亡面前人人平等，但包尸布却要最后证明他们生前所享受的奢侈。这块包尸布是瓦朗蒂娜在半月以前刚买的一块质地极好的麻布衣料。那天晚上，收尸的人把诺梯瓦埃从瓦朗蒂娜的房间搬回到他自己的房间里，让人出乎意料的是：要他离开他的孩子并没怎么费事。布沙尼长老一直守候到天亮，然后没有同任何人打招呼径自离开了。阿夫里尼是早晨八点钟左右回来的。他在到诺瓦梯埃房间去的路上遇到维尔福，他们去看老人睡得如何。令他们惊奇的是老人在一张大圈椅里，睡得正香，他面色平静，脸带微笑。

　　“瞧，”阿夫里尼对维尔福说，“上帝知道如此来抚慰人的悲伤。有谁能说诺瓦梯埃先生不爱他的孩子？可是他照样睡着了。”

　　“是的，您说得很对，”维尔福神色惊奇地回答说，“他真的睡着了！这真奇怪，因为以前最轻微的骚扰就会使他整夜睡不着。”

　　“悲哀使他麻木了。”阿夫里尼回答，他们深思着回到检察官的书房。

　　“看，我没有睡过，”维尔福指着他那张根本没动过的床说，“悲哀并没有使我麻木。我有两夜没有睡了，看看我的书桌。我在这两天两夜里面写了很多东西。我写满了那些纸，已写好了控告凶手贝尼代托的起诉状。噢，工作！工作！工作是我的热情，让我愉快，让我喜悦！工作减轻我的悲伤！”他用痉挛的手握住阿夫里尼的手。

　　“您现在需要我帮忙吗？”阿夫里尼问。

　　“不，”维尔福说，请你在十一点钟的时候回来，到十二点，那——那——噢，天哪！我那可怜的，可怜的孩子！”检察官的铁石心肠也变软了，他抬起头向上望着呻吟起来。

　　“您想到客厅里去接待来客吗？”

　　“不，我的一个堂弟代我担任了这种伤心的职责。我要工作，医生，当我工作的时候，我就忘掉一切悲伤了。”的确，医生一离开书房，维尔福便又专心致志地工作起来。

　　阿夫里尼在大门口恰好遇见维尔福的堂弟，此人在我们的故事里正如在他这个家族一样，是一个无足轻重的角色，——是那生来就供人差遣的角色。他很守时，穿着黑衣服，手臂上缠着黑纱，带着一副根据情况需要而随时可以变化的面孔去见他的堂兄。到十二点钟，丧车驶进铺着石板的院子圣·奥诺路上挤满了游手好闲的人，这些人对节日有钱人家的丧事就如同节日一样感兴趣，他们象去看一次大出丧同看一位公爵小姐的婚礼一样热烈。客厅被人挤满了，我们的几位老朋友都已经来到，先前是德布雷、夏多·勒诺和波尚，然后是当时司法界、文学界和军界的领袖人物；因为维尔福先生是巴黎社会中的第一流人物，——这，一部分是由于他的社会地位，但更重要的，还是由于他个人才干的力量。

　　他那位堂弟站在门口接待宾客，他无动于衷，并没有象一位父亲，一位兄长，一个爱人那样哀伤或者勉强挤出几滴眼泪。

　　这使宾客们感到很轻松，那些相识的人便组成了小团体。其中有一个小团体是由德布雷、夏多·勒诺和波尚组成的。

　　“可怜的姑娘！”德布雷说，象其他来宾一样，他也对这位年轻姑娘的死言不由衷地说了几句，——“可怜的姑娘，这样年轻，这样有钱，这样漂亮！夏多·勒诺，当我们——那是多久以前的事呀？三个星期，也许最多一个月以前吧——我们不是在这儿参加那次并没有签订成功的婚约仪式的吗？那时你会想到发生这样的事吗？”

　　“的确想不到。”夏多·勒诺说。

　　“你认识她吗？”

　　“我在马尔塞夫夫人家里见过她一两次，不过我觉得她很可爱，当时她有点儿抑郁。她的继母到哪儿去了？你知道吗？”

　　“她去陪伴接待我们的那位先生的太太去了。”

　　“他是谁？”

　　“哪一位？”

　　“那个接待我们的人。他是议员吗？”

　　“噢，不，那些议员我每天都见过，”波尚说，“他的面孔我却不认识。”

　　“这件丧事有没有登报？”

　　“报纸上提及过，但文章不是我写的。真的，我不知道维尔福先生看了那篇文章是否会很高兴，因为它说，如果那接连四次死亡事件不是发生在检察官的家里，他对这件事情就感到有特别大的兴趣了。”

　　“可是，”夏多·勒诺说，“为家母看病的阿夫里尼医生却说维尔福情绪非常沮丧。你在找谁呀，德布雷？”

　　“我在找基督山伯爵。”德布雷道。

　　“我的银行家？他的银行家是腾格拉尔，是不是？”夏多·勒诺问德布雷。

　　“我相信是的，”那秘书带着略微有些尴尬地回答。“但这儿不仅只少基督山一个人，我也没有看见莫雷尔。”

　　“莫雷尔！他们认识他吗？”夏多·勒诺问。

　　“我记得别人只给他介绍过维尔福夫人。”

　　“可是，他是应该这儿来的呀，”德布雷说。“今天晚上我们谈论些什么？谈论这件到事件，这是今天的新闻。但是，不要再说了，我们的司法部长来了。他一定得对那个哭哭啼啼的堂弟说几句话。”于是那三个青年赶紧揍过去听。

　　波尚说的是实话。在他来参加丧礼的途中，他曾遇见过基督山，后者正在朝安顿大马路腾格拉尔先生的府上那个方向驶去。那银行家看见伯爵的马车驶进前院，带着一个伤心但又殷勤的微笑出来迎接他。“噢，”他把手伸给基督山说，“我想您是来向我表示同情吧，因为不幸确实已三番五次光临我们家了。当我看见您的时候，我正在问我自己：究竟我是否伤害了那可怜的马尔塞夫一家人，假若我曾那样希望，那么谚语所说的‘凡希望旁人遭遇不幸者，他自己必也遭遇不幸’那句话就说对了。唉！我以人格保证，不！我决没有希望马尔塞夫遭祸。他有一点儿骄傲，但那或许是因为，象我一样，他也是一个白手起家的人，可是每个人都是有缺点。啊！请看，伯爵，请看看我们这一代的人，——我们这一代人今年都非常倒霉。举例来说，看看那清正严谨的检察官所遭遇的怪事，他虽然刚失去了他的女儿，而事实上他的全家几乎都已经死光了，马尔塞夫已经身败名裂自杀身亡，而我因受贝尼代托的耻辱，而受尽人家的奚落。”

　　“还有什么？”伯爵问。

　　“唉！您不知道吗？”

　　“又有什么新的不幸发生了？”

　　“我的女儿——”

　　“腾格拉尔小姐怎样啦？”

　　“欧热妮已离开我们了！”

　　“天哪！你在说什么呀？”

　　“是实话，我亲爱的伯爵。噢，您没有妻子儿女是多幸福哪！”

　　“您真的这样想吗？”

　　“我的确这样想。”

　　“那末腾格拉尔小姐——”

　　“她无法容忍那坏蛋对我们的羞辱，她要求我允许她去旅行。”

　　“她已经走了吗？”

　　“前天晚上走的。”

　　“与腾格拉尔夫人一起去的吗？”

　　“不，与一位朋友。可是，我们就怕再也见不到欧热妮了，因为她的骄傲是不允许她再回法国的。”

　　“可是，男爵呀，”基督山说，“家庭里发生的伤心事，或是其他任何的烦恼，只会压倒那些只有他们的儿女可作为唯一宝物的穷人，但对一位百万富翁，那些痛苦确是可以忍受的。哲学家说得好：金钱可以减轻许多苦恼。这种观点，凡是实事求是的人一直是认为正确的，假如您认为这是灵丹妙药，您应该是非常满足的了，——您是金融界的国王，是一切权力的中心！”

　　腾格拉尔斜眼望着他，看他说话的态度是否在取笑他。

　　“是的，”他答道，“假如财富能使人得到慰藉的话，我是理应得到安慰的了，我很有钱嘛。”

　　“富有极了，我亲爱的男爵，您的财产象金字塔，——您要想毁掉它都不可能，即使可能您也不愿意！”

　　腾格拉尔对伯爵这种好心的打趣微笑了一下。“我一下想起来了，”他说，“当您进来的时候，我正在签署五张小小的凭单。我已经签了两张，您能允许我把其余那几张也签好吗？”

　　“请签吧，我亲爱的男爵，请签吧。”

　　房屋里沉默了一会儿，在这一段时间里，只听见那位银行家嗖嗖的签票声，基督山刚在细看天花板上镀金的图案。

　　“那是西班牙支票、海地支票或那不勒斯支票吗？”基督山问。

　　“都不是，”腾格拉尔微笑着说，“那是当场现付的法兰西银行凭单。噢，”他又说，“伯爵，假如我可以称为金融界的国王的话，您自己应该称为金融界皇帝了，但是，象这样的每张价值一百万的支票，您见得很多吗？”

　　伯爵接过那非常骄傲地递给他的腾格拉尔的那些纸片，读道：

　　“总经理台鉴，——请在本人存款名下按票面额付一百万正，——腾格拉尔男爵。”

　　“一，二，三，四，五，”基督山说，“五百万！啊，您简直是一个克罗苏斯［克罗苏斯，六世纪时里地的国王，以富有闻名。——译注］啦！”

　　“我平时做生意也是这样的！”腾格拉尔说。

　　“那好极了，”伯爵说，“尤其是，我相信，这是能付现钱的吧。”

　　“的确是的。”腾格拉尔说。

　　“有这种信用可不赖，真的，只有在法国才有这样的事情。五张小卡片就等于五百万！不亲眼见到谁也不能相信。”

　　“难道您怀疑它吗？”

　　“不。”

　　“您的口气里好象还有一些怀疑的成份，等一下，我要使您完全相信。跟我的职员到银行里去，您就会看见他留下这些纸片，带着同等面额的现款了。”

　　“不必了！”基督山一面说，一面收起那五张支票，“这样就不必了，这种事情是这样的稀奇，我要亲自去体验一下。我预定在您这儿提六百万。我已经提用了九十万法郎，所以您还得支付我五百一十万法郎，就给我这五张纸片吧，只要有您的签字我就相信了，这是一张我想用的六百万的收条。这张纸条是我事先准备好的，因为我今天急需钱用。”于是基督山一手把支票放进他的口袋里，一手把收据递给腾格拉尔。即使一个霹雳落到那位银行家的脚前，他也未必会这样惊恐万状了。

　　“什么！”他结结巴巴地说，“您的意思是现在要提钱吗？对不起，对不起！但这笔钱是我欠医院的，——是我答应在今天早晨付出的一笔存款。”

　　“噢，嗯，那好！”基督山说，“并不是一定要这几张支票，换一种方式付钱给我吧。我拿这几张支票是因为好奇，希望我可以对人家说：腾格拉尔银行不用准备就可以当时付给我五百万。那一定会使人家惊奇。这几张支票还给你，另外开几张给我吧。”他把那五张纸片递给腾格拉尔，银行家急忙伸手来抓，象是一只秃头鹰隔着铁笼子伸出利爪来要抓回从它那儿失去的食物一样。但他突然停住手，竭力控制住他自己，然后，在他那失态的面孔上渐渐露出了微笑。

　　“当然罗，”他说，“您的收条就是钱。”

　　“噢，是的。假如您在罗马，汤姆生·弗伦奇银行就会象您刚才那样不必太麻烦地付款给你。”

　　“原谅我，伯爵，原谅我。”

　　“那我现在可以收下这笔钱了？”

　　“是的，”腾格拉尔说，一边揉着流下来的汗珠，“是的，收下吧，收是吧。”

　　基督山把那几张支票重新放回到他的口袋里，脸上带着一种说不出的神情，象是在说：“好好，想一想，假如您反悔，现在还来得及。”

　　“不，”腾格拉尔说，“不。绝对不，收了我签的支票吧。您知道，银行家办事最讲究形式的人。我本来是准备把这笔钱付给医院的，所以我一时头脑糊涂，认为假如不用这几张支票来付钱，就象被抢了钱似的！——就好象这块钱没有那块钱好似的！原谅我。”然后他开始高声笑起来，但那种笑声总掩饰不了他的心慌。

　　“我当然可以原谅您，”基督山宽宏大量地说，“那我收起来了。”于是他把支票放进他的皮夹里。

　　“还有一笔十万法郎的款子没有结清。”腾格拉尔说。

　　“噢，小事一桩！”基督山说，“差额大概是那个数目，但不必付了，我们两清了。”

　　“伯爵，”腾格拉尔说，“您此话当真吗？”

　　“我是从来不和银行家开玩笑的，”基督山用冷冰冰的口气说，他老是用这种态度来止住他人的鲁莽，然后他转向了门口，而在这时，跟班进来通报说：“慈善医院主任波维里先生来到。”

　　“哎呀！”基督山说，“我来得正好，刚好拿到您的支票，不然他们就要和我争执了。”

　　腾格拉尔的脸色顿时变得苍白，他赶紧跟伯爵告别。基督山与站在候见室里的波维里先生交换了礼节性鞠躬，伯爵离开以后，波维里先生便立刻被引入腾格拉尔的房里。伯爵注意到那位出纳主任的手里拿着一只公文包，他那种十分严肃的脸上不由得掠过一个转瞬即逝的微笑。他在门口登上他的马车，立刻向银行驶去。

　　这时，腾格拉尔抑制住内心的激动，走上去迎接那位出纳主任。不用说，他的脸上当然挂着一个殷勤的微笑。“早安，债主，”他说，“因为我敢打赌，这次来拜访我的一定是一位债主。”

　　“您说对了，男爵，”波维里问先生答话，“医院派我来见您。寡妇、孤儿委托我到您这儿来问那五百万捐款。”

　　“大家说孤儿是应该怜悯的，”腾格拉尔说，借开玩笑来延长时间。“可怜的孩子！”

　　“我是以他们的名义来见您的，”波维里先生说，“您收到我昨天的信了吗？”

　　“收到了。”

　　“今天把收据带来了。”

　　“我亲爱的波维里先生，我不得不请您的寡妇和孤儿等待二十四小时，因为基督山先生，就是您刚才看见离开的那位先生——您一定看见他了吧，我想？”

　　“是的，嗯？”

　　“嗯，基督山先生刚才把他们的五百万带走了。”

　　“这是怎么回事？”

　　“伯爵曾在我这儿开了一个无限提款户头，——是罗马汤姆生·弗伦奇银行介绍来的，他刚才来从我这儿立刻提到五百万，我就开了一张银行支票给他。我的资金都存在银行里，而您也应该明白，假如我在一天之内提出一千万，总经理就一定会觉得很奇怪。如果能分两天提，”腾格拉尔微笑着说，“那就不同了。”

　　“哦，”波维里用一种不信任的口气说，“那位刚才离开的先生已经提去了五百万！他还对我鞠躬，象是我认识他似的。”

　　“虽然您不认识他，或许他认识您，基督山先生的社交非常广泛。”

　　“五百万！”

　　“这是他的收据。请您要圣多马［圣多马，宗教传说他是十二“圣徒”之一，曾怀疑耶稣复活。后人将他比喻多疑的人。——译注］一样，验看一下吧。”

　　波维里先生接过腾格拉尔递给他的那张纸条，读说：“兹收到腾格拉尔男爵伍百壹拾万法郎正，此款可随时向罗马汤姆生·弗伦奇银行支取。”

　　“的确是真的！”波维里说。

　　“您一定知道汤姆生·弗伦奇银行吗？”

　　“是的，我曾经与它有过二十万法郎的交易，但此后就没有再听人提到过它。”

　　“那是欧洲最有信誉的银行之一。”腾格拉尔说，把那张收据漫不经心抛在他的写字台上。

　　“而他光在您的手里就有五百万！看来，这位基督山伯爵是一位富豪了！”

　　“老实说，我不知道他到底是什么人，但他有三封无限提款的委托书，——一封给我，一封给罗斯希尔德，一封给拉费德。而您看，”他漫不经心地又说，“他把优惠权给了我，并且留下十万法郎给我做手续费用。”

　　波维里先生用十分钦佩的神情。“我一定去拜访他，求他捐一点款给我们。”

　　“他每月慈善捐款总在两万以上。”

　　“真叫人佩服！我当把马尔塞夫夫人和她儿子的事例讲给他听。”

　　“什么事例？”

　　“他们把全部财产捐给了医院。”

　　“什么财产？”

　　“他们自己的，——已故的马尔塞夫将军给他们留下的全部财产。”

　　“为了什么原因？”

　　“因为他们不愿意接受通过犯罪得来的钱。”

　　“那么他们靠什么生活呢？”

　　“母亲隐居在乡下，儿子去参军。”

　　“嗯，我已经必须承认，这些都是造孽钱。”

　　“我昨天把他们的赠契登记好了。”

　　“他们有多少？”

　　“噢，不太多！大约一百二三十万法郎左右。来谈论我们的那笔款吧。”

　　“当然罗，”腾格拉尔用轻松的口气说。“那末，您急于要这笔钱吗？”

　　“是的，因为我们明天要查点帐目了。”

　　“明天，您为什么不早告诉我呢？不过明天还早点吧？几点钟开始查点？”

　　“两点钟。”

　　“十二点钟送去。”腾格拉尔微笑着说。

　　波维里先生不再说什么，只是点点头，拿起那只公文夹。

　　“现在我想起来了，您可以有更好的办法。”腾格拉尔说。

　　“怎么说？”

　　“基督山先生的收据等于是钱，您拿它到罗斯希尔德或拉费德的银行里去，他们立刻可以给您兑现。”

　　“什么，在罗马付款的单据都能兑现。”

　　“当然罗，只收您付千分之五或千分之六的利息就得了。”

　　那位出纳主任吓得倒退一步。“不！”他说，“我情愿还是等到明天的。亏您想得出！”

　　“我以为，”腾格拉尔卤莽地说，“要填补呢？”

　　“啊！”那出纳主任说。

　　“假如真是那样的话，也就是他做点牺牲了。”

　　“感谢上帝，不！”波维里先生说。

　　“那么您愿意等到明天吗，我亲爱的出纳主任？”

　　“是的，但不会再失约了吗？”

　　“啊！您在开玩笑！明天十二点派人来，我先通知银行。”

　　“我亲自来取好了。”

　　“那敢情好，那样我就可以有幸跟您见一面了。”他们握了握手。

　　“顺便问问，”波维里先生说，“我到这儿来的路上遇见那可怜的维尔福小姐送葬，您不去送丧吗？”

　　“不，”那银行家说，“自从发生贝尼代托的事件以后，我似乎成了人家的笑柄，所以我不出头露面！”

　　“您弄错了。那件事情怎么能怪您呢？”

　　“听着：当一个人有了象我这样没受过玷污的名誉的时候，他总是有点敏感的。”

　　“每一个人都会同情您，阁下，尤其同情腾格拉尔小姐！”

　　“可怜的欧热妮！”腾格拉尔说，“您知道她要进修道院吗？”

　　“唉！这件事很不幸，但却是真的。发生事情以后的第二天，她就带着一个她所认识的修女离开了巴黎。她们已到意大利或西班牙去寻找一座教规非常正格的修道院去了。”

　　“噢！真可怕！”波维里先生带着这种表示同情的叹息声出去了。腾格拉尔便做了一个极富有表情的姿态，喊道，傻瓜！”只有看过弗列德里克扮演罗伯·马克［《罗伯·马克》是一八三四年前后在巴黎流行的一个喜剧。——译注］的人才能想象出这个姿势是什么意思。然后，一面把基督山的收据放进一只小皮夹里，一面又说，“好吧，十二点钟的时候来吧，那时我早就离开了。”他把房门上闩落锁，把他所有的抽屉，凑了大约莫五万法郎的钞票，烧了一些文件，其余的让它堆在那儿，然后开始写一封信，信封上写着“腾格拉尔男爵夫人启。”

　　“我今天晚上亲自去放在她的桌子上，”他低声地说。最后，他从抽屉里拿出一张护照，说，“好！有效期还有两个月哩。”

　　（第一○四章　完）

第一○五章　公墓

　　波维里先生确实曾在路上遇到过送瓦朗蒂娜去最后归宿的行列。天空阴霾多云。一阵寒风吹过，树枝上残剩的黄叶，被吹得散落在那塞满马路的人群中间。维尔福先生是一个十足的巴黎人，他认为只有拉雪兹神父墓地才配得上接受一个巴黎家庭成员的遗体，只有在那儿，死者的灵魂才能得到真正的安息。所以他在那儿买下了一块永久性墓地，很快那坟地被他的家属占据了。墓碑的下面刻着“圣·米兰维尔福家族”，因为这是可怜的丽妮——瓦朗蒂娜的母亲——临终时最后的愿望。所以那庄严的送殡行列就从圣·奥诺路出发向拉雪兹神父墓地前进。队伍横越过巴黎市区以后，穿过寺院路，然后离开郊外的马路，到达坟场。打头的是三十辆丧车，五十多辆私家马车跟在后面，在马车后面，跟着五百多个步行的人。最后这一群人都是青年男女，瓦朗蒂娜的死对他们无疑是晴天霹雳；天气虽然阴沉寒冷，仍不能阻止人送那美丽、纯洁、可爱、在这如花之年夭折的姑娘。离开巴黎市区时候，突然一辆由四匹马拉的车疾驶而来，马车里的人是基督山。伯爵从车子里出来，混在步行的人群里。夏多·勒诺看见他，便立刻从自己四轮马车上下来，去和他走在一起。波尚也离开他所乘的那辆轻便马车走过来。伯爵在人丛里仔细地看来看去，他显然在找人。“莫雷尔在哪儿？”他问道，“你们谁知道他在哪儿吗？”

　　“我们在丧家吊唁时就已经问过这个问题了，”夏多·勒诺说，“因为我们中间没有见过他。”

　　伯爵一声不吭，但继续向四下里瞧着。送殡行列到达坟场了。基督山那敏锐的目光突然向树丛里望去，不一会他焦急不安的神情消失了，因为他看见一个人影在紫杉树间闪过，并认出那个人影就是他要找的人。

　　在这个豪华的大都市里的丧葬情形，人家想必都知道。黑压压的人群分散地站在白色的墓道上，天地间一片寂静，只有那围绕墓碑的篱笆竹偶尔的折断声打破寂静，然后神父用抑郁而单调的声调诵经物与他物相区别；共性使事物之间相联系。两者是辩证的统，其中还不时杂着一声女人发出来的啜泣声。基督山注意到的那个人影迅速绕到亚比拉和哀绿伊丝［指法国神学家亚比拉（一○七九—一一四二）和他所恋爱的少女哀绿伊丝。——译注］的坟墓后面，到柩车的马头旁边，与死者的几个仆人一同到达指定的墓穴跟前。人们的注意力都集中在墓穴上。基督山却只注意那个人影。伯爵有两次走出行列，为的是看清他所关切的那个人究竟有没有在衣服底下藏着武器。当殡葬行列停下的时候，可以看清那个人是莫雷尔。黑色礼服的纽扣一直扣到颔下。他脸色苍白，痉挛的手指紧紧地抓住帽子，站到一块可以看清坟墓的高地上，斜靠在一棵树上，看着入穴的每一个细节。一切进行正常。某些不易动情的人象往常一样发表一些演讲——有的对逝者的夭折，表示同情，有的就父亲的伤心侃侃而谈；有些自以为非常聪明的人还说，这个青年女郎曾几次向她的父亲求情，求他宽恕那些即将受法律惩处的罪犯；这样一直讲到他们耗尽他们那些丰美的词藻为止。

　　基督山什么也没有听，什么也没有看见，或是，说得准确些，他只注意莫雷尔，莫雷尔那种镇定的态度他那些知道他心事的人看着都忍不住异常担心。

　　“看，”波尚指一指莫雷尔，对德布雷说，“他在那儿干什么？”

　　“他的脸色真苍白呀！”夏多·勒诺说，不禁打了一个寒颤。

　　“他受凉了！”德布雷说。

　　“决不是的，”夏多·勒诺慢慢地说，“我想他是心里一定非常难受。他一向是非常多愁善感的。”

　　“唉！”德布雷说，“你说过他不认识维尔福小姐呀！怎么会为她伤心呢？”

　　“不错，可是，我记得他曾在马尔塞夫夫人家里和维尔福小姐跳过三次舞。您还记得那次舞会吗，伯爵？您在那次跳舞会上那样引人注目。”

　　“不，我记不得了，”基督山回答，他根本不知道他们在说什么，——他正全神贯注地注意着莫雷尔，莫雷尔好象激动得呼吸都停止了。“演讲完了，再会，诸位，”伯爵说。他转身走了，但没有人看见他到哪儿去了。葬礼结束了，来宾们纷纷回巴黎去。夏多·勒诺四寻找莫雷尔，当他在寻找伯爵的时候，莫雷尔已经挪了地方，夏多·勒诺再回头已不见了莫雷尔，便去追上德布雷和波尚。

　　基督山躲在一座大坟后面等着莫雷尔；莫雷尔走近那座刚建好但已被旁观者和工匠所遗弃的坟墓。他神情茫然地向四周环顾，当他的目光离开基督山所躲藏的那个圆形墓地，基督山已走到离他十来步远的地方，年青人却仍没有发现他。年轻人在墓前跪了下来。伯爵走到莫雷尔身后，伸长脖子，他膝盖弯曲，象是随时都会扑到莫雷尔身上去的，莫雷尔低着头，直到头接触到石板，然后双手抓住栅栏，他喃喃说道：“噢，瓦朗蒂娜哪！”

　　这几个字使伯爵的心都碎了，他走上去，扶住那青年人的肩头，说：“是你，亲爱的朋友，我正在找你。”

　　基督山本来以为莫雷尔一看到他会痛哭流涕，会对他大发雷霆，但他错了，莫雷尔回过头来，很平静的对他说：“你看见了我在祈祷。”

　　伯爵用疑惑的眼光把那年轻人从头到脚打量了一番。然后他似乎比较放心了。“要我用车子送你回巴黎吗？”他问。

　　“不，谢谢你。”

　　“你要干什么吗？”

　　“让我祈祷。”

　　伯爵并不反对，他只躲到一边，注视着莫雷尔的一举一动。莫雷尔终于站起来，拂去膝头的灰尘，然后头也不回地走上回巴黎的路。他顺着罗琪里路慢慢向回走。伯爵不乘马车，在他的身后约一百步左右步行尾随着他。马西米兰穿过运河，沿着林荫大道折回了密斯雷路。莫雷尔到家五分钟以后，伯爵便赶到了。尤莉站在花园的进口，全神贯注地看园丁为一棵孟加拉玫瑰接枝。“啊，基督山伯爵！”她喊道。他每次来访问密斯雷路的时候，这个家庭里的每一个成员都会这么欢喜他。

　　“马西米兰刚才回来，是吗，夫人？”伯爵问道。

　　“是的，我好象看见他进去的，要不要去叫艾曼纽来呀。”

　　“对不起，夫人，我必须马上到马西米兰的房间里去，”基督山答道，“我有重要的事情要告诉他。”

　　“那么请吧。”她微笑着说，目送他消失在楼梯口。基督山奔上通到马西米兰房间去的楼梯；到了楼梯顶以后，他留神倾听，但没有任何动静。跟许多独家住的老屋一样，这儿的房门上装着玻璃格子。房门闩着，马西米兰把自己关在房间里，玻璃格后面遮着红色的门帘。无法知道他在房间里干什么，伯爵脸都红了，象伯爵这样一个有铁石一般心肠的人是不容易动情的。“我怎么办呢？”他不安地自语。他想了一会儿。“我拉铃吗？不，铃声只会使马西米兰实行他的行动，那时铃声就会由另一种声音来回答。”他浑身发抖，他情急智生，用手臂撞碎了一格玻璃，随后他拨开门帘，看见莫雷尔伏在书桌上写东西，听到玻璃格破碎的声音，他从座位上跳了起来。

　　“一千个对不起！”伯爵说，“没有什么，只是我滑了一下，我的手肘不小心拦破了一格玻璃。既然玻璃打破了，来你的房间里对你讲吧。你不必惊惶！”伯爵从那打破的玻璃格里伸进手来，打开了那房门。

　　莫雷尔神情不快地向基督山迎上来，但他不是来迎接他，而是要阻止他进来。

　　“嘿！”基督山擦着自己的手肘说，“这是你仆人的过错，把你的楼梯擦得这样滑，就象走在玻璃上一样。”

　　“你碰伤了吗，阁下？”莫雷尔冷冷地问。

　　“我想没有。你在写什么呀？你在写文章吗？”

　　“我？”

　　“你的手指上染着墨水。”

　　“啊，不错，我在写东西。我虽然是一个军人，有的时候却喜欢动动笔。”

　　基督山走进房间里，马西米兰无法阻止他了，但他跟在伯爵身后。

　　“你在写文章吗？”基督山又用目光逼视着对方。

　　“我已经告诉过你了。”莫雷尔说。

　　伯爵向四周看了一下。“你的手枪怎么放在写字台上？”基督山指着书桌上的手枪说。

　　“我就要出门去旅行了。”莫雷尔答道。

　　“我的朋友！”基督山用一种非常友好口吻喊道。

　　“阁下！”

　　“我的朋友，我亲爱的马西米兰，不要作匆忙的决定，我求求你。”

　　“我作匆忙的决定？”莫雷尔耸耸肩说，“出门去旅行一次有什么奇怪呢？”

　　“马西米兰，”伯爵说，“让我们放下我们的假面具。你不要再用那种假镇定来骗我，我也不用再对你装出儿戏式的关怀。你当然明白我刚才撞破玻窗，打扰一位朋友，我这所以这么做，正是因为我怀着极度的不安，或者说得更确切些，是怀着一种可怕的确信。莫雷尔，你想自杀！”

　　“伯爵！”莫雷尔打了一个寒颤说，“你怎么会有这种想法？”

　　“我告诉你，你是想自杀，”伯爵继续说，“这就是证据。”

　　他走到写字台前，把莫雷尔遮住的那张纸拿开，把那封信拿在手里。

　　莫雷尔冲上来抢那封信，但基督山看出他会这么做，用他有力的手抓住他的手。“你看，你想自杀，”伯爵说，“你已经把这念头写在纸上了。”

　　“好吧！”莫雷尔说，他的表情又从疯狂的激动变为平静，——“好吧，即使我想用这支手枪自杀，谁能阻止我？谁敢阻止我？当我说，我生命的全部希望已熄灭，我的心已经死了。我的生命之火熄灭了，周围的一切都让我伤心，地球已变成灰烬，每一个人的声音都伤害我，当我说，让我死是慈悲，假如我活下去，我就会因丧失理智而发疯，阁下，告诉我，——当听了这一番话以后，谁还会对我说‘你错了’。还有谁会来尝试阻止我去死呢！告诉我，阁下，难道你有那种勇气吗？”

　　“是的，莫雷尔，”基督山说，他的态度非常坚定，与那年轻人激动异常，成为一个明显的对照，——“是的，我要那样做。”

　　“你！”莫雷尔愤怒地喊道，——“你，当我还可以救她，或者可以看着她死在我怀里的时候，你来欺骗我，用空洞的诺言来鼓励和安慰我。你，你假装无所不知，无所不能，你扮演上帝，却不能救一个年轻的姑娘！啊！说老实话，阁下，如果你不是让我看了觉得可怕的话，我简直会觉得你很可怜！”

　　“莫雷尔！”

　　“你叫我放下假面具，我不改变主意，请放心吧！当你在她的坟前跟我说话的时候，我回答了你，那是因为我的心软了，你到这儿来的时候，我让你进来。既然你得寸进尺，既然你到我这个作为坟墓用的房间里来激怒我，我已经受尽人间痛苦以后，你又为我设计出一种新的苦刑，——那么假装做我的恩人的基督山伯爵呀，人间天使的基督山伯爵呀，你可以满意了，你目睹一位朋友的死吧。”说着，莫雷尔狂笑着扑过去拿那支手枪。

　　基督山脸色惨白，但他的眼睛闪闪发光，他用手压住手枪，对狂疯的人说：“我再对你说一遍，你不能自杀。”

　　“你还想阻止我，”莫雷尔回答，挣扎着要摆脱伯爵的手，但象第一次一样，他的挣扎徒劳无用。

　　“那么你认为你是谁，竟敢用这种暴虐的态度对待自由而理智的人？”

　　“我是谁？”基督山重复道，“听着，在这个世界上，只有我有权利可以对你说：‘莫雷尔，你父亲的儿子不应该死在今天。’”基督山两臂交叉，神情庄严地向那年轻人迎上去，他看上去是那么崇高那么神圣，年轻人不由自主地在这种近乎神圣的威严面前屈服了，他后退了一步。

　　“你为什么要提到我的父亲？”他结结巴巴地问，“你为什么要把他和今天的事情混在一起！”

　　“因为当你的父亲象你今天这样要自杀的时候，阻止了他的，就是我。送钱袋给你的妹妹，送埃及王号给老莫雷尔先生的，就是我。因为我就是那个当你还是一个小孩子的时候就把你抱在膝头上玩的爱德蒙·唐太斯。”

　　莫雷尔由于震惊几乎透不过气来，他踉踉跄跄地倒退了一步；他再也支持不住了，大叫一声俯伏到基督山脚下。然后，他又立刻爬起来，冲向房门，在楼梯顶上放开嗓子大喊：“尤莉，尤莉！艾曼纽！艾曼纽！”

　　基督山想出来，但马西米兰住门不让伯爵出来，宁死也不肯放松门柄。尤莉、艾曼纽和那个仆人听到马西米兰的喊声，便惊怕失措地奔上来。莫雷尔拉着他们的手，把门推开，用一种呜咽声音喊道：“跪下，跪下！他是我们的恩人！是我们父亲的救命恩人，他是——”

　　他本来还想说出“爱德蒙·唐太斯”这个名字，但伯爵抓住他的手臂，阻止了他。尤莉扑到伯爵的怀抱里；艾曼纽热情地拥抱他；莫雷尔又跪下来，用他的额头碰地板。那时，那个意志坚强的人觉得他的心膨胀起来；喉部似乎有一道火焰冲上眼睛；他低下头哭泣起来。一时间，房间里只听见继续啜泣声，尤莉激动异常，她冲出房间，奔到楼下，跑进客厅，揭开水晶罩，取出米兰巷她的恩人送给他的那只钱袋。

　　这时，艾曼纽用哽咽的声音对伯爵说：“噢，伯爵，您怎么能这样忍心呢？您常听我们谈起我们的恩人，常常看见我们这样感激他，崇拜他，您怎么忍心对我们隐瞒真相呢？噢，这对我们是太残酷了，而且——我敢这样说吗？——对您自己也太残酷了！”

　　“听着，我的朋友，”伯爵说，“我可以这样称呼你，因为你虽然不知道，实际上却已经和我做了十一年的朋友，——这个秘密的泄露，是由于一件你不知道的大事引出来的。上帝作证，我本来希望终生保留这个秘密，但你的内兄玛西米兰用过火的语言逼我讲了出来，他现在一定后悔当时的举动。”他转过头去看着莫雷尔，莫雷尔仍跪在地上，但已把头伏在一张圈椅里，他便含有深意地握一握艾曼纽的手，又低声说，“留心他。”

　　“为什么？”艾曼纽惊奇地问。

　　“我不能明说，但留心他。”

　　艾曼纽向房间里看了看，看见手枪放在桌子上；他的眼光停留在了它上面，他用手指了一指。基督山点了点头。艾曼纽走过去拿手枪。

　　“随它放在那儿好了，”基督山说。他向莫雷尔走过去，抓住他的手，那年轻人的心在极度的激动以后陷入了一种麻木状态。尤莉跑回来了，双手捧着那只丝带织成的钱袋，欢喜的泪珠一串串地滚下她的两颊。

　　“这是纪念品，”她说，“我不会因为认识了我们的恩人就减少对它的珍视！”

　　“我的孩子，”基督山的脸红了，“允许我拿回那只钱袋吧。你们现在既然已经认识我，我只希望你们心里时时能想起我就行了。”

　　“噢，”尤莉把钱袋紧紧地搂在怀里说，“不，不，我求求您，不要把它带走，因为在某一日子，您要离开我们的，是吗？”

　　“你猜对了，夫人，”基督山微笑着答道，“在一星期之内，我就要离开这个国家了，因为在这里，许多应惩罚的人过着快乐的生活，而我的父亲却在饥愁交迫中去世。”

　　当他说要离开的时候，伯爵看看莫雷尔，他发现“我就要离开这个国家”这几个字并不能把他从麻木状态中唤醒。他知道必须用另一种方法来帮他的朋友抑制悲哀，便握住艾曼纽和尤莉的手，用一个只有父亲能有的温和而威严的口吻说：“我的好朋友，让我单独和马西米兰呆一会。”

　　尤莉看到基督山不留意那只钱袋，她可以带走她那宝贵的纪念物了，便拉她的丈夫到门口。“我们离开他们吧。”她说。

　　房间里只剩下伯爵和莫雷尔了，莫雷尔仍象石像似的一动不动。

　　“来，”基督山用手指碰了碰他的肩膀说，“你总算又变成男子汉了，马西米兰？”

　　“是的，因为我又开始痛苦了。”

　　伯爵皱了皱眉头，犹豫说。“马西米兰，马西米兰，”他说，“你心里的念头不是一个基督徒所应有的。”

　　“噢，不必怕，我的朋友，”莫雷尔说，他抬起头来，向伯爵露出一个伤心的微笑，“我不想自杀了。”

　　“那么你用不着手枪，也用不着绝望了。”

　　“用不着了，要治愈我的悲哀，有一种比子弹或小刀更好的办法。”

　　“可怜的人，那是什么？”

　　“我的悲哀会使我死去！”

　　“我的朋友，”基督山同样忧郁的说，“听我说。以前有一天，我跟你现在一样绝望，我下过象你一样的决心，想自杀，以前有一天，你的父亲在同样绝望的时候，也希望自杀。假如当你的父亲举起手枪准备自杀的时候，当我在监狱里三天不曾吃东西的时候，有人来对他或对我说：“活下去，将来有一天，你会快乐，会赞美生活的！’——不论那些话是谁说的，我们听了总觉得不可思议而且感到难以相信的痛苦，可是，当你父亲在拥抱你的时候，他曾多少次赞美生活呀！我自己也曾多少次——”

　　“啊！”莫雷尔打断伯爵的话叹道，“你只丧失了你的自由，家父只丧失了他的财产，但是我——我失去了瓦朗蒂娜。”

　　“看看我，莫雷尔，”基督山庄严地说，这种庄严的态度使他看来是这样的伟大，证人没法不信服他，——“看看我，我的眼睛里没有眼泪，我的情绪并不狂热，可是我却眼看着你在痛苦——你，马西米兰，我是把你当作我自己的儿子一样看待的。嗯，这不是在告诉你：悲哀也象生活一样，总是伴随着一些你意想不到的事情吗？现在，假如我求你活下去的话，莫雷尔，那是因为我相信，将来有一天，你会感谢我保全你的生命的。”

　　“那青年说，“噢，天哪！你在说什么呀，伯爵？留点神，或许你从来没有恋爱过！”

　　“孩子！”伯爵回答。

　　“我是指象我这样的恋爱。你看，我成年以后，就是一个军人。我到二十九岁没有恋爱过，在那以前，我所体验的情感没有一种称为爱情。嗯，在二十九岁的时候，我遇见了瓦朗蒂娜，我爱上了她，在两年的期间内，我从她的身上看见了为妻为女的一切美德，就象写在纸上一样，伯爵，拥有了瓦朗镑娜将是一种无限的、空前的幸福，——一种在世界上太大、太完整、太超凡的幸福。既然这个世界不允许我得到这个幸福，伯爵，失掉了瓦朗蒂娜，世界所留给我的就只有绝望和凄凉了。”

　　“我告诉你，要抱有希望。”伯爵说。

　　“那么，我再说一遍：留点神，因为你想得说服我，假如你成功了，我便会失去理智，因为要劝服我，除非使我想信我还能再得到瓦朗蒂娜。”

　　伯爵微笑了一下。

　　“我的朋友，我的父亲，”莫雷尔兴奋地喊道：“我第三次再声明：留点神，因为你对我的影响太大了。你在说话以前先想好，因为我的眼睛又有神了，我的心又复活了。留点神，因为你是在让我相信那些神乎其神的事。如果你吩咐我掘起那埋葬睚鲁［传说耶稣使他的女儿复活。——译注］之女的墓石，我就会去做。假如你指示我方向，吩咐我象圣徒那样在大海的波浪上行走，我也会服从你，留神哪，什么都会服从你的。”

　　“要抱有希望吧，我的朋友。”伯爵仍旧说。

　　“啊，”莫雷尔说，情绪顿时兴奋的高峰跌回到绝望的深谷——“啊，你在逗我，象那些善良而自私的母亲用甜言蜜语哄她们的孩子一样，因为孩子的哭喊使她们感到烦恼。不，我的朋友，我要你留神是不对的。不用怕，我将把我的痛苦埋在我心灵的深处，我会让它成为秘密，甚至连你不必怜悯我。别了，我的朋友，别了！”

　　“正相反，”伯爵说．“从此刻起，你必须得和我住在一起，——你一定不能离开我，在一星期之内，我们就要离开法国了。”

　　“仍然要我抱有希望吗？”

　　“我告诉你应该抱有希望，因为我知道一种方法可以医治你。”

　　“伯爵，如果可能的话，你这样只能使我比以前更伤心了。你以为这只是一种普通的打击，你可以用一种普通的方法——改换环境——来医好它。”于是莫雷尔以鄙夷不屑的怀疑摇摇头。

　　“我还能说什么呢？”基督山问道。“我对于我的方法很有信心，求你允许我来试一试。”

　　“伯爵，你只会使我痛苦拖得更长。”

　　“那么”伯爵说，“你的心就那么脆弱，甚至连给我一个尝试的勇气都没有吗？来！你可知道基督山伯爵能力有多大？你可知道他掌握着多少权力？你可知道他多少信心可以从上帝那儿获得奇迹？上帝说，人有信仰，可以移山。嗯，等一等吧，那个奇迹抱有希望，不然——不然，小心哪，莫雷尔，否则要说你忘恩负义了。”

　　“可怜可怜我吧，伯爵！”

　　“我对你是这样的同情，马西米兰，请听我说，如果我不能在一个月以内医好你，则到那一天，到那个时候，注意我的话，莫雷尔，我就把手枪放在你的面前，另外再给你一杯最厉害的意大利毒药——一种比杀死瓦朗蒂娜的毒药更有效更迅速的毒药。”

　　“你答应我了？”

　　“是的，因为我是一个男子汉，因为正如我所告诉你的，也曾想过死。真的，自从不幸离开我以后，我时常想到长眠的快乐。”

　　“但你一定能答应我这一点吗？”莫雷尔陶醉地说。

　　“我不但答应，而且可以发誓！”基督山伸出一只手说。

　　“那么，凭你的人格担保，在一个月之内，假如我还不能得到安慰，我自由处理我的生命，而不论我怎样做，你都不会说我忘恩负义了？”

　　“一个月，十年前的这个时间和日期是神圣的，马西米兰。我不知道你是否还记得：今天是九月五日，十年前的今天，你的父亲想死，是我救他的命。”

　　莫雷尔抓住伯爵的手吻了一下，伯爵任他这样做，他觉得这是他应该得到的。“一个月期满的时候，”基督山继续说，“你将在我们那时所坐的桌子前面看到一支手枪，你可以愉快的去死，但是，你必须答应我这一个月内决不自杀。”

　　“噢！我也发誓。”

　　基督山把那年轻人紧紧地搂在怀里。“现在，”他说，“过了今天，你就来和我住在一起。你可以住海黛的房间，至少可以由个儿子来代替我的女儿了。

　　“海黛？”莫雷尔说，“她怎么了？”

　　“她昨天晚上走了。”

　　“离开你吗？”

　　“因为她要去等着我。所以，你准备一下，到香榭丽舍大街去找我。现在陪我走出去不要让任何人看见我。”

　　马西米兰低下头，象一个孩子或圣徒似的照他的吩咐做了。

　　（第一○五章　完）

第一○六章　财产分享

　　阿尔贝和马尔塞夫夫人在圣·日尔曼选定了一家旅馆，楼上还有一间小套房，一个非常神秘的人租下了这个小套间。

　　门房从来不曾见过，因为在冬天，他的下巴用一条大红围巾围着。马车夫在寒冷的夜晚才用，而在夏天，每当他走近门口的时候，总是在擤鼻涕。可是：这位先生并没有被监视，据说他是一个地位很高的人，不允许遭受无礼的干涉的，他的微服秘行是受人尊敬的。他来旅馆的时间是固定的，虽然偶或略有迟早。一般地说，不论冬夏，他约莫在四点钟的时候到他的房间里来，但从不在这儿过夜。在冬天，到三点半钟的时候，管理这个小房间的仆人便来生起炉火；在夏天，那个仆人便把冰块端上去。到四点钟，那位神秘的人物便来了。

　　二十分钟以后，一辆马车在门前停下，一个身穿黑衣服或深蓝衣服的贵妇人从车子里下来，象一个幽灵似的经过门房，悄悄地奔上楼梯。从来没有人问她去找谁。所以她的脸，象那位绅士的脸一样，两个门房也完全不知道。在整个巴黎，大概也只有这两个能这样谨慎识礼的门房，她走到二楼就停下。

　　然后，她用一种特殊的方式轻轻叩门，她进去以后，门又紧紧地关住。至于他们在房里干什么没人知道。离开那座房子的时候也象进来的时候同样小心。那贵妇人先出去，出去的时候也总是戴着面纱义和历史唯物主义》（1938年）一书中，阐述了马克思主义辩，她跨上马车，不是消失在街的这一头，就是消失街的那一头，约莫二十分钟后，那位绅士也把脸埋在围巾里离去。

　　在基督山拜访腾格拉尔的第二天，也就是瓦朗蒂娜出丧的那一天，那神秘的房客在早晨十点钟进来了。几乎同时而不是象往常那样间隔一段时间以后，来了一辆马车，那戴面纱的贵妇人匆匆地从车子上下来奔上楼去。门开了，但在它还没有关以前，那贵妇人就喊了一声道：“噢，吕西安！我的朋友！”门房这才第一次知道那房客的名字是叫吕西安，可是，因为他是一个模范门房，他决定这件事情连老婆都不告诉。

　　“嗯，什么事，亲爱的？”他的名字被那贵妇人在仓猝中泄漏出来的那位绅士说，“告诉我，什么事？”

　　“噢，吕西安！我能依靠你吗？”

　　“当然罗，你是知道的。但是出什么事了呀？你今天早晨的那张便条把我完全弄糊涂了。你写的那样仓促，字迹那样潦草，——快说出来，好让我放心，要不索性吓我一跳。”

　　“吕西安，出大事了！”那贵妇人用探询的目光望着吕西安说，“腾格拉尔先生昨天晚上出走了！”

　　“出走了，腾格拉尔先生出走了！他到哪儿去了呢？”

　　“我不知道。”

　　“你是什么意思？你不知道？那么他这一走就不回来了吗？”

　　“想必是吧！昨天晚上十点钟，他乘马车到了卡兰登城门，那儿有一辆驿车在等着他，他带着贴身仆人上了车，对他自己的车夫说是到枫丹白露去。”

　　“那么你刚才怎么说——”

　　“等一等，他留了一封信给我。”

　　“一封信？”

　　“是的，你念吧。”于是男爵夫人从她的口袋里拿出一封信来交给德布雷。

　　德布雷然后开始读信沉思了一会儿，象是在猜测那封信的内容，又象是在考虑，不论那封信的内容如何，也想先考虑一下下一步该怎么做。几分钟后他无疑已拿定了主意，那封使男爵夫人心神不定的信是这样的：

　　“我忠实的夫人：”

　　德布雷毫不思索地住口，望一望男爵夫人，男爵夫人羞得连眼睛都红了。“念吧。”她说。狄布雷继续念道：

　　“当你收到这封信的时候，你已失去你的丈夫了！噢！

　　你不必惊慌，只是象你失去女儿一样；失去他，我的意思是，我正在三四十条从法国出境的大路上。我这样做应该向你解释，你是一个能完全理解这种解释的女人，我现在就说给你听，所以，请看仔细：今天，有人来向我这儿提取五百万的款项，那笔提款支付了，紧接着又有一个人来向我提取一笔同样数目的款项，我请来人明天来取，我今天出走就是为了逃避明天，明天是太不好受了。你能理解是吗，夫人？”我说你能理解的原因是，因为你对于我的财务是象我自己一样熟悉的。甚至我以为你更清楚，因为在我那从前还非常可观的财产中，其中有相当大的一部分我不知道到哪儿去了，而你则不然，夫人，我肯定你知道得清清楚楚。因为女人生来就有万无一失的本能，——她们甚至能用自己发明代数公式来解释不可思议的事情；但是我，只懂得我自己的数字，只要有一天这些数字欺骗我，我就什么都不知道了。你是否奇怪我的失败来得这样迅速吗？我的金条突然融化烧掉，你可曾觉得有点迷乱吗？我承认我只见了火，但愿你能从灰堆中找到一点金子。我带着这个宽慰的念头离开了你，我审慎的夫人，我虽然离开了你，但良心上却并无任何遗弃你的内疚。你有朋友，和那我已经提及过的灰烬，而尤其重要的是我急于归还给你的自由。关于这个，夫人，我必须再写几句解释一下。以前，当我以为你还能增进我们家庭的收益和女儿的幸福的时候，我达观地闭上眼睛，然而你却把那个家庭变成一片废墟，我也不愿意做另一个人发财的垫脚石了。当我要娶你的时候，你很有钱，但却不受人尊重。原谅我的直率，但既然涉及到你我之间的事，我看我似乎并不需要闪烁其辞。

　　我增加了我们的财产，十五年来，它持续不断地增加，直到意想不到的灾祸从天而降，以坦白地说，关于这场灾祸，我没有任何过错。你，夫人，你只求增加你自己的财产，你已经成功了。所以，我在离开你的时候，仍让你处于我娶你时的境况，——有钱，但却不受人尊重。别了！从今天起，我也准备要为自己而努力了。你为我做出了榜样，我会照着这个榜样去做的。

　　你忠诚的丈夫，——腾格拉尔男爵。”

　　当德布雷读这封长信的时候，男爵夫人始终看着他，他虽然竭力控制自己，却仍禁不住变了一两次脸色。读完信以后，他把信叠好，恢复了他那若有所思的神情。

　　“怎么样？”腾格拉尔夫人焦急地问，她的焦急心情是容易理解的。

　　“怎么样？夫人？”德布雷机械地反问。

　　“这封信你有什么想法？”

　　“噢，简单得很，夫人，我想腾格拉尔先生走时是有所猜疑的。”

　　“当然罗，但你要说的，就这一句话吗？”

　　“我不懂你的意思。”德布雷冷冰冰地说。

　　“他走了，——走了，永远不回来了！”

　　“噢，夫人！别那样想！”

　　“我对你说他是决不回来的了。我知道他的个性，凡是对他自己有利的，他是不会改变的。如果我对他还有用，他会带我一起走的。他把我丢在巴黎，那是因为扔下我对他达到自己的目的有利。所以，他一个人走了，我是永远得自由了。”

　　腾格拉尔夫人用祈求的表情最后说。

　　德布雷并不回答，使她仍处于那种焦急的询问态度。

　　“怎么？”她终于说，“你不回答我？”

　　“我只想问你一个问题，你打算怎么办？”

　　“我正要问你我该怎么办，”男爵夫人心情紧张地说。

　　“啊！那么你希望从我这儿得到忠告？”

　　“是的，我的确希望你给我忠告。”腾格拉尔夫人急切地说。

　　“那末，假如你希望我给您忠告，”那青年冷淡地说，“我就建议你去旅行。”

　　“去旅行！”她吃惊地说。

　　“当然罗，正如腾格拉尔先生说的，你很有钱，而且是自由的。按我的意见，腾格拉尔小姐婚约的二次破裂，腾格拉尔先生失踪在这双重不幸发生以后，离开巴黎是很有必需的。你必须使外界相信你被遗弃了，而且贫苦无依。一个破产者的妻子如果保持着奢华的外表，人家是无法原谅的。你只须在巴黎逗留两星期，让外界知道你被遗弃了。把这次被遗弃的经过讲给你的朋友听，她们很快就会把消息散布出去。然后你就可以离开了，留下你的首饰，放弃你法定的继承权，每一个人都会赞美你，称赞你洁身自好。他们知道你被遗弃了，会以为你很穷苦，因为只有我一个人知道你的真实经济状况，而且我很愿意把我的账目交给你，做你忠实的合伙人。”

　　男爵夫人吓呆了脸色苍白，一动都不动地站着，她听这一番话时的恐惧心情，与德布雷说话时的那种漠不关心的镇定形成截然的对比。“遗弃！”她复述德布雷的话说，“啊，是的，我的确被遗弃了！你说得对，阁下，谁都无法怀疑我的处境。”这个堕入情网的骄傲女人用这几句话来答复德布雷。

　　“但你还有钱，非常有钱，”德布雷一面说，一面从他的皮夹里拿出几张纸来，铺在桌子上。腾格拉尔夫人并不看他，——她竭力抑制自己的心跳和那就要涌放出来的眼泪。

　　最终，还是自尊心获得胜利；即使她没有完全控制住她激动的心情，至少她没让掉下来眼泪。

　　“夫人，”德布雷说，“自从我们合作以来，六个月了。你提供了十万法郎的本钱。我们的合伙是四月开始的。五月，我们开始经营，在一个月中赚了四十五六法郎。六月，利润达九十万。七月，我们又增加了一百七十万法郎。你知道，就是做西班牙公债的那个月。八月，我们在月初亏损三十万法郎，但到十三号便已赚回来。现在，在我们的帐上，——一共赚了二百四十万法郎，——那就是说，我们每人一百二十万。现在，夫人，”德布雷用象一个股票掮客一样一本正经地说，“另外还有八万法郎，是这笔钱的利息。”

　　“但是，”男爵夫人说，“我没想到你拿钱出去入利息。”

　　“请原谅，夫人，”德布雷冷冷地说，“我这样做是得到过你的允许的，所以，除了你提供的十万法郎以外，你还可以分到四万利息，加起来，你的部份一共是一百三十四法郎。嗯，夫人，为了安全起见，我前天已经把你的钱从银行提出来了。你瞧，两天的时间不算长，如果我迟迟不算账，等人找上门来，我就被人怀疑了。你的钱在那儿，一半现金，一半是支票。我说‘那儿’是因为我的家里不够安全，律师也不够可靠，房地产预订契约，尤其是，你没有权利保存属于你丈夫的任何东西，所以我把这笔钱属于你的全部财产——放在那只衣柜里面的一只钱箱里，为了可靠起见，我亲自把它锁进去。现在，夫人，”德布雷打开衣柜，拿出钱箱打开，继续说，——“现在，夫人，这是八百张一千法郎的钞票，你看，象是一本装订好的画册：此外，还有一笔二万五千法郎的股息，余数，大概还有十一万法郎［原著计算错误。——译注］，这是一张开给我的银行家的支票，他，是会照数付给你的，你大可放心。”

　　腾格拉尔夫人机械地接受了支票股息和那堆钞票。这笔庞大的财产在桌子上所占的位置并不多。腾格拉尔夫人欲哭无泪、情绪激动，她把钞票放进她钱袋里，把股息和支票夹入笔记本里，然后，她脸色苍白，一声不响地站着，等待一句安慰话。但她等了一个空。

　　“现在，夫人，”德布雷说，“你有了一笔很可观的财产，一笔能使你每年获益八万法郎的收入，这笔收入，对于一个一年内不能在这儿立足的女人来说，够大的了。你以后可以随心所欲，而且，若果发觉你的收入不够用的话，夫人，看过去的面上，你可用我的，我很愿意把我的全部所有都给你，当然是借给你。”

　　“谢谢你，阁下，谢谢你，”男爵夫人答道，“你知道，你刚才付给我的那些钱，对于一个准备退隐的可怜女人来说，已经太多了。”

　　德布雷一时感到有点儿惊愕，但很快恢复了常态，他鞠了一躬，神色之间象是在说，——

　　“那随便你，夫人。”

　　在此之前，腾格拉尔夫人或许还抱着某种希望，但当她看到德布雷那漫不经心的表情，那种姑妄听之的目光，以及那种意味深长的沉默的时候，她昂起头，既不发怒也不发抖，但也毫不犹豫地走出房门，甚至不屑向他告别。

　　“唔！”德布雷在她离开以后说，“这些计划很妙呀！她可以呆在家里读读小说，她虽然不再能在证券交易所投机，但却还可以在纸牌上投机。”

　　然后，他拿起帐簿，小心地把他刚才付掉的款项一笔笔划去。“我还有一百零六万，”他说。“维尔福小姐死了多可惜呀！她各方面都配得上我的胃口，我本来可以娶她的。”是他平心静气地等腾格拉尔夫人离开二十分钟以后他才离开那座房子。在这期间，他全神贯注地计算数字，把他的表放在一边。

　　勒萨日剧中那个魔鬼的角色阿斯摩狄思［勒萨日所作剧本《瘸脚魔鬼》中的人物，魔鬼阿斯狄思。——译注］——如果勒萨日没有把他写进自己的作品里，其他想象力丰富的作家也会创造出他来的——如果在德布雷算帐的时候，揭开圣·日尔曼路那座小房子的屋顶，就会看到一幕奇特的情景。在德布雷和腾格拉尔夫人平分二百五十万的那个房间的隔壁房间里，住着两个熟人，他们在我们以前所讲的事情里占着极重要的地位，而且我们以后还要很关切地讲述他们两个人。那个房间里住着美塞苔丝和阿尔贝。最近几天来，美塞苔丝改变了许多，——这并不是因为她现在穿着平淡朴素的服装，以致我们认不出她了，即使有她有钱的时候，她也从不作华丽的打扮，也并不是由于她穷困潦倒以致无法掩饰穷苦的外貌。不，美塞苔丝的改变是她的眼睛不再发光了，她也不再微笑了，她那以前富于机智的流利的谈吐现在听不见了，她常欲言又止。使她的精神崩溃的，不是贫穷，她并不缺乏勇气忍受贫穷的，美塞苔丝从她以前优越的地位降低到她现在的这种境况，象是一个人从一个灯壁辉煌的宫殿进入一片无边的黑暗，——美塞苔丝象是一位皇后从她的宫殿跌到一间茅舍里，她只能有最低限度的生活必需品，她不能习惯那种放在桌子上的泥碗，也不能习惯用下等草褥来代替床铺。她那个美丽的迦太兰人和高贵的伯爵夫人失掉好高傲的目光和动人的微笑，她在周围所见的，只有穷苦。房东在墙上糊了灰色的纸张，地板上不易显示出来，没有地毯，房中的家具引人注目让人没法把目光从硬充阔气的寒酸相上引开，看惯了精美高雅的东西的眼睛看了这些永远不会感到舒服。

　　马尔塞夫夫人自从离开宅邸后，就住在这儿，周围的寂静使她感到郁闷，可是，看到阿尔贝注意着她的脸色想了解她的情绪，她勉强在自己的嘴唇上露出一种单调的微笑，这种微笑没有一丝暖意，与她以前眼睛里光彩四射的样子截然不同。好象是没有温暖的亮光。阿尔贝也忧心忡忡，过去奢侈的习惯使他与目前的情况极不协调。如果他不戴手套出去，他的一双手便显得太白了，如果他想徒步在街上走，他的皮靴似乎太亮了。可是，这两个高贵而聪明的人，在母子之爱的联系之下，得到了无言的谅解，他们不用象朋友之间那样先得经过初步的尝试阶段才能达到开诚相见。开诚坦白在这种情况下是非常重要的。阿尔贝至少不会对他的母亲说：“妈，我们没有钱了。”他至少不会用这种话来使她难过。以前美塞苔丝从不知道穷苦是怎么回事，她在年轻时代常常谈到贫穷，但在“需要”和“必需”这两个同义同之间，她不清楚什么区别。住在迦太兰村的时候，美塞苔丝想得到而得不到的东西也多得很，但好些东西是她从不缺的。只要鱼网不破，他们就能捕鱼；而只要他们的鱼能卖钱，他们就能买线织新网。

　　那时候，她没有朋友，只有一个爱人，那时她只须照顾自己。

　　她经济状况虽然不是太好，但她还可以尽量宽裕地应付自己的一份开销；现在她手头一无所有，却有两份开销得应付。

　　冬天临近。在那个寒冷的房间里，美塞苔丝没有生火，她以前最喜欢享受炉火的温暖，从大厅到寝室都暖烘烘的。现在她甚至连一朵小花都没有，她以前的房间象是一间培植珍贵花卉的温室。她还有儿子。直到那时，一种责任感激起的兴奋支持着他们。兴奋象热情一样，有时会使我们忘记好多难题。一旦兴奋平静下来，他们不得不从梦境回到现实，在说尽了理想以后，必须谈论到实际。

　　“妈！”腾格拉尔夫人下楼梯的时候，阿尔贝喊道，“如果感兴趣，我们来算一算我们还有多少钱好吗，我需要一笔钱来实施我的计划。”

　　“钱！什么都没有！”美塞苔丝苦笑道。

　　“不，妈，三千法郎。我有一个主意，可以凭三千法郎过上愉快的生活。”

　　“孩子！”美塞苔丝叹息道。

　　“唉，亲爱的妈呀！”那年轻人说，“可惜过去我花了你太多的钱，而不知道钱的重要。这三千法郎是一个大数目，我要用它创建一个充满安宁的神奇的前途。”

　　“可以这么说，我亲爱的孩子，但你认为我们应该接受这三千法郎吗？”美塞苔丝红着脸说。

　　“我想是的，”阿尔贝用坚决的口气答道。“我们可以接受，因为我们缺钱用，你知道，这零钱就埋在马赛米兰巷一所小房子的花园里。有两百法郎，我们可以到达马赛了。”

　　“凭两百法郎？你这么想，阿尔贝。”

　　“噢，至于那一点，我已向公共驿车站和轮船公司调查过了，我已经算好了。你可以乘双人驿车到厦龙，你瞧，妈，我待你象一位皇后一样，这笔车费是三十五法郎。”

　　阿尔贝于是拿起一支笔写了起来：双人驿车三十五法郎从夏龙到里昂，坐轮船六法郎从里昂到阿维尼翁，仍坐轮船十六法郎从阿维尼翁到马赛七法郎沿余零用五十法郎…总计一百一十四法郎“一百二十吧，”阿尔贝笑着说。“你看，我算得很宽裕了，是不是，妈？”

　　“你呢，我可怜的孩子？”

　　“我！你没看见我为自己留了八十法郎吗？一个青年是不需要奢侈的，而且，我知道出门是怎么一回事。”

　　“可那是乘着私人驿车，带着仆人。”

　　“随便怎样都行，妈。”

　　“嗯，就算是这样吧。但这两百法郎呢？”

　　“这不是？而且另外还多两百。青，我把我的表卖了一百法郎，把表链和坠子卖了三百法郎。多幸运，那些小玩意比表还值钱。这些都是多余的东西！现在，我们很有钱了，因为，你旅途只需要一百一十四法郎，你却可以带着两百五十法郎上路。”

　　“但我们还欠这间房子的租金呢！”

　　“三十法郎，从我的一百五十法郎偿付好了，我只需要八十法郎的旅费。你看，我是绰绰有余的了，还有呢。你说这怎么样，妈？”

　　于是阿尔贝摸出一本嵌金搭扣的小笔记本，——这是他唯一的一件心爱的东西，也许是那些常常来敲他那扇小门的神秘的蒙面女郎送给他的订情信物，——阿尔贝从这本笔记本里抽出一张一千法郎的钞票。

　　“这是什么？”美塞苔丝问。

　　“一千法郎，妈。噢，这是真的。”

　　“你从哪儿得来的？”

　　“听我说，妈，别激动。”阿尔贝站起来，他母亲的两鳃上各吻了一下，然后站在那儿望着她。“妈，你不知道你是多么的美！”年轻人怀着深挚的母子情激动地说，“你的确是我生平所见到的最美丽最高贵的女人了！”

　　“好孩子！”美塞苔丝说，她竭力抑制不让眼泪掉下来，但终于还是失败了。

　　“真的，只要看到你忍受痛苦，我对你的爱就变成崇拜了。”

　　“我有了儿子就不会痛苦，”美塞苔丝说，“只要我还有他，我是不会感到痛苦的。”

　　“啊！是这样的。”阿尔贝说，现在开始考验了。你知道我们必须实行的协议吗，妈？”

　　“我们有什么协议？”

　　“有的，我们的协议是：你去住在马赛，而我则动身到非洲去，在那儿，我将不用已经抛弃的那个姓，而用我现在这个姓氏。”美塞苔丝叹了一口气。“嗯，妈呀！我昨天已经去应征加入驻阿尔及利亚的骑兵联队了，”那青年说到这里，便低垂眼睛，感到有点难为情，因为连他自己都不知道他这种自卑的伟大。“我觉得我的身体是我自己的，我有权利卖掉它。我昨天去顶替了一个人的位置。我想不到自己那么值钱，”那青年人竭力想微笑，，”整整两千法郎。”

　　“那么，这一千法郎——”美塞苔丝浑身打寒颤说。

　　“是那笔款子的一半，妈，其余的在一年之内付清。”

　　美塞苔丝带着一种无法形容的表情抬头向天，一直被抑制着的眼泪，现在涌了出来。

　　“用血换来的代价。”她难过地说。

　　“是的，如果我战死的话，”阿尔贝笑着说，“但我向你保证，妈，我有坚强的意志要保护我的身体，我求生的意志从来还没有象现在这样坚强。”

　　“仁慈的上帝啊！”

　　“而且，妈，为什么你一定以为我会战死？拉摩利萨可曾被杀吗？姜茄尼可曾被杀吗？皮杜［以上三人均为当时侵略阿尔及利亚等非洲土地的法国将军。——译注］可曾被杀吗？莫雷尔，我们认识的，可曾被杀吗？想想看，妈，当你看到我穿着一套镶花制服回来的时候，你将多么高兴呀！我要说：我觉得前途乐观得很，我选择那个联队只是为了名誉。”

　　美塞苔丝竭力想笑，结果却是叹了一口气。这个神圣的母亲觉得她不应该只让儿子肩负重担。

　　“嗯！现在你懂了吧，妈！”阿尔贝继续说，“我们有四千多法郎供你花。这笔钱，至少供你生活两年。”

　　“你是这样想的吗？”美塞苔丝说。

　　这句话说出来是这样的悲伤，阿尔贝理解母亲的心思。他的心在猛跳，他抓住母亲的手，温柔地说：“是的，你会活下去的！”

　　“我会活下去！那么你离开我了吗，阿尔贝？”

　　“妈，我必须去的，”阿尔贝用一种坚定而平静的声音说，“你很爱我！所以不愿意看见我无所事事在你的身边闲荡，而且，我已经签了约了。”

　　“你可以按你自己的意愿行事，我的孩子，而我——我将按上帝的意志行事。”

　　“那不是我的意志，妈，是我的理智——。我们难道不是两个绝望的人吗？生命对你有什么意义？没有什么可留恋的。生命对我有什么意义？没有了你，也无可留恋了，相信我，要不是为了你，早在我怀疑我的父亲，抛夺他的姓氏的那一天，我就不会再活了。如果你答应我继续保持希望，我就可以活下去，如果你允许我照顾你未来的生活，你就可以使我的力量增加一倍。那时，我就去见阿尔及利亚总督，他有一颗仁慈的心，而且是一个道地的军人。我将把我悲惨的身世告诉他。我将要求他照顾我，如果他能克守诺言，对我发生了兴趣，那么在六个月之内，若果我不死，我就是一个军官了。如果我成了军官，你的幸福就确定了，因为那时我就有够两个人用的钱了，尤其是，我们将有一个足以引以为自豪的姓氏，因为那是我们自己的姓氏了。如果我被杀了，那么，妈呀，如果你愿意的话，你也可以死了，而我们的不幸也就可以结束了。”

　　“很好，”美塞苔丝说，眼里露出高贵而动人的神色。“你说得对，我的宝贝，向那些注意我们的行动的人证明：我们至少是值得同情的。”

　　“但我们不要去想那种可怕结果，”那青年说，“我向你保证：我们是说得更切确些，我们将来是快乐的。你是一个对生活充满希望而同时又是乐天安命的女人，我要改掉坏习惯，希望能不动情感。一旦到了部队里，我就会有钱，一旦住进唐太斯先生的房子，你就会得到安宁。让我们奋斗吧，我求求你——让我们用奋斗去寻找快乐吧。”

　　“是的，让我们奋斗吧，因为你是应该活下去的，而且是应该得到快乐的，阿尔贝。”

　　“那么我们的财产分割就这么定了，妈，”那青年装出满不在乎的样子说，“我们今天就可以出发了，我按我们商定的办法去给你定位子。”

　　“你呢，我亲爱的孩子？”

　　“我在这儿再住几天，我们必须使自己习惯于分别。我要去弄几封介绍信，还要打听一些关于非洲的消息。我到马赛再去见你。”

　　“那么，就这样吧！我们走吧。”美塞苔丝一面说，一面披上围巾，她只带出来这一条围巾，它是一条珍贵的黑色的克什米尔羊毛围巾。阿尔贝匆匆忙忙地收集好他的文件，付清他欠房东的三十法郎，伸手臂扶着他的母亲，走下楼梯。恰好有一个人走在他的前面，这个人听到绸衣服的窸窣声，恰好转过头来。“德布雷！”阿尔贝轻声地说。

　　“是你，马尔塞夫，”大臣秘书站在楼梯上答道。好奇心战胜了他那想掩饰真面目的愿望，而且，他已被马尔塞夫认出来了。在这个意想不到的地方遇见那个青年，他的不幸曾在巴黎轰动一时，这的确是够新奇的。

　　“马尔塞夫！”德布雷说。然后，在昏暗的光线里注意到马尔塞夫夫人那依旧还很美的身材和那黑色的面纱，他便带着一个微笑说，“原谅我！我走了，阿尔贝。”

　　阿尔贝明白他的意思。“妈，”他转过去对美塞苔丝说，“这位是德布雷先生，内政部长的私人秘书，曾经是我们的朋友。”

　　“怎么说曾经呢？”德布雷结结巴巴地说，“你是什么意思？”

　　“我这样说，德布雷先生，是因为我现在没有朋友了，我应该是没有朋友的了。我感谢你还能认出我。”

　　德布雷走上来热情地和对方握手。“相信我，亲爱的阿尔贝，”他尽量用友好热情的口吻说，“——相信我，我对你的不幸深表同情，如果我能够为你效劳的话，我可以听从你的吩咐。”

　　“谢谢你，阁下，”阿尔贝微笑着说，“我们虽遭不幸，却还过得去。我们要离开巴黎了，在我们付清车费以后，我们还能剩下五千法郎。”

　　德布雷的脸都红了，他的钱袋里装着一百万呢，他虽然不善于想象，但他不禁联想到：就在一会儿以前这座房子里有两个女人，一个是应该遭受耻辱的，但在她的披风底下带着一百五十万还觉得穷，另一个是遭受了不公平的的打击，但她却在忍受她的不幸，虽然身边只有几个钱，却还觉得很富足。这种对比使他以前的那种殷勤的态度，实例所说明的哲理使他迷惑了。他含糊地说了几句客套话，便奔下楼梯。那天，部里的职员，他的下属都成了他的出气筒。但当天晚上，他成了一座座落在玛德伦大道上的漂亮的房子的主人。并且每年有五万里弗的收入。

　　第二天，正当德布雷在签署房契的时候，——也就是说在下午五点钟左右，——马尔塞夫夫人满怀热情地拥抱了儿子，跨进公共驿车，车门随后关上了。这时，在拉费德银行一扇拱形小窗口后面，躲着一个人。他看见美茜丝走进驿车，看见驿车开走看见阿尔贝回去，这时他举起手，按在他那布满疑云的额头上。“唉！我从这些可怜的无辜者手中夺来的幸福！”怎样才能把幸福还给他们呢？上帝帮助我吧！”

　　（第一○六章　完）

第一○七章　狮穴

　　在福斯监狱里，有一个专门关押危险而凶横的犯人牢区，圣·伯纳院，但犯人们按他们的行动称为“狮穴”，那大概是因为里面的罪犯常用牙齿去咬铁栅，甚至有时也咬看守的缘故。这是一个监狱里面的监狱。墙壁比别处的要厚一倍。铁棚每天都由狱座小心地加以检查，这些狱卒是特选出来的，从他们魁伟的身体和冷酷的表情上，可以看出他们是善于用恐怖和机警来统治囚徒的。这牢区的院子四面都是极高的墙头，太阳只有在当空的那一刻才能照到院子里，象是太阳也不愿意多看这一群精神和肉体的怪物似的。在铺着石板的院子里，从早到晚踱着一群脸色苍白、忧虑满面、外貌凶残正在遭受法律惩罚的人，象是许多憧憬未来的幽灵一样。

　　在那吸收并保留了一些阳光余热的墙脚下，可以看见两三个囚犯蜷缩着在聊天——但更常见的是一个人蹲在那儿——眼睛望着铁门，那扇门有时也打开，从这悲惨的人群里唤一个出去，或是又抛进一个社会的渣滓来。

　　圣·伯纳院有专门的会见室，那是一个长方形的房间，两道笔直的栅栏，栅栏之间相距三尺，以防止探监的人和犯人握手或递东西给犯人。这是一个阴森、潮湿，甚至是令人恐怖的地方，尤其是想到这两道铁栅之间那种可怕的谈话的时候。可是，这个地方虽然可怕，但在那些数着时间过日子的人看来，却象是一个天堂，他们一旦离开狮穴，大多被送到圣·杰克司城栅［巴黎枪决死刑犯的地方。——译注］或苦工船或狱中隔离室去。

　　在这部分牢区里，散发着寒冷的潮气，一个年轻人双手插在口袋里走来走去。这已引起了狮穴成员很大的好奇心。他身上的衣服如果是没有被撕破，从剪裁来看他应该是一位高雅的绅士，那套衣服并不算旧皆由不生不灭的“气”凝聚而成。但主张“气外无理”，并用，在年轻人的小心的整理之下，撕破的那一部分不久便恢复了它原有的光泽，使人一看就知道那衣服的质地很不错。他同样爱护身上那件白葛布衬衫。自从他入狱以来，衬衫的颜色已改变了很多，他用一块角上绣着一顶皇冠的手帕角把他的皮靴擦亮。狮穴里的几个囚犯对这个人的修饰表示了很大的兴趣。

　　“瞧！王子在打扮他自己了。”一个囚犯说。

　　“他天生长得非常漂亮，”另一个贼说，“假如他有一把梳子和一些发蜡，他就要把那些戴白手套的先生们比下去了。”

　　“他的上衣好象是新的，他的皮靴真亮。我们有了这样体面的伙伴，真是增光不少，那些宪兵们不要脸。嫉妒得撕烂这样好的衣服！”

　　“他象是一个重要人物，”另一个说，“他穿着体面的衣服。”在这种恶意的赞美下，年轻人向侧门走过去，侧门上靠着一个看守。

　　“先生，”他说，“借二十法郎给我，很快就还给你，你跟我交往是没有危险的。我亲戚的钱，一百万一百万地计算，比你一个子一个子地计算都多呢。我求求你，借二十法郎给我，让我去买一件睡衣，一天到晚穿着上装和皮靴真让人受不了，而且，先生，这件上装怎么配穿在卡瓦尔康蒂王子身上呀！”

　　看守转过身去，耸了耸肩。他对于这种任何人听了都会发笑的话毫无反应，这种话他听得太多了，——实际上，他所听到的，都是这样的话。

　　“好，”安德烈说，“你是一个没有同情心的人，我会让你丢掉饭碗的。”

　　那看守转过身来，爆发出一阵大笑。那时，囚犯们已走过来。把他俩围在中间。

　　“我告诉你，”安德烈继续说，“有了二十法郎，我就可以弄到一件上装和一个房间，我就可以接见我天天盼望的贵客了。”

　　“他说得对！他说得对！”囚犯们说，“谁都看得出他是一个上等人。”

　　“嗯，那末，你们借二十法郎给他吧，”看守换了一个肩膀靠在侧门上说，“你们当然不会拒绝一个伙伴的请求的。”

　　“我不是这些人的伙伴，”那年轻人骄傲地说，“你没有权利这样侮辱我。”

　　囚犯们互相望了一眼，口里发出不满的嘟囔，一场暴风雨已在这贵族派头的囚犯头上聚集起来了，这场暴风雨不是他的话惹起的，而是那看守的态度造成的。看守因为确信事态闹大时他可以使它平息下来，所以听任事态发展，以便使那个喋喋不休的家伙挨顿教训，而且，这也可以供他作一种消遣。盗贼们已经逼近安德烈了，有些囚犯嘴里喊到“破鞋子！破鞋子！”——那是一种残酷的刑罚，方法是用一只钉掌的破鞋来殴打侮辱同伴，另外一些囚犯建议用“钉包”，——

　　那又是他们的一种消遣，方法是用一块手帕包住沙泥、石子和他们身边所有的半便士的铜板，用它来敲打那倒霉者的头和肩，有些人则说：“让我们用马鞭子把那位漂亮先生抽一顿！”

　　安德烈转过身去，对他们眨眨眼睛，用舌头鼓起面颊，噘起嘴唇，发出一种声音。这种举动在盗贼间抵得上一百句话。

　　这是卡德罗斯教他的暗号。他立刻被认为是自己人了，手帕包被摔掉了，铁掌鞋回到了领头者的脚上。有人说，这位先生说得对，他有权利随心所欲地打扮，他们决不妨碍旁人的自由。骚乱平息下去了。看守对于这种场面简直是惊诧，他开始搜查安德烈的身体，认为狮穴里的囚犯突然变得这样了驯服，靠他个人目光的威慑是办不到的，而是有别的理由。安德烈虽然抗议，但并不抗拒。突然，侧门外面传来一个声音。

　　“贝尼代托！”

　　“有人叫我。”安德烈说。看守只好放手。

　　“到会见室去！”同一个声音说。

　　“你看，有人来看我了。啊，我亲爱的先生，您瞧着吧，对待一个卡瓦尔康蒂究竟是不能象对一个普通人一样的！”

　　于是安德烈象幽灵似的溜过天井，冲出栅门，让他的伙伴们和那看守沉浸在惊讶里。

　　对于这次被召到会见室里安德烈本人并不象旁人那样惊奇。因为，自从跨进福斯监狱，那善于心计的青年便保持着坚忍的沉默，不象旁人那样到处写信向人求援。“显然的，”他对自己说，“有一个强有力的人保护着我，所有的一切都向我证明了这一点，——突如其来的好运气，种种困难轻而易举地被克服了，一个即兴而来的父亲和一个送上门来的光辉的姓氏，黄金雨点般地落到我身上，我几乎要结上一门显赫的亲事。命中注定的一场波折和我那保护人的一时疏忽使我落到这个地步，但我绝不会永远如此。当我堕入深渊的时候，那个人又会伸出手来把我救出去的！我无须冒险采取卤莽的行动。如果卤莽行动，也会使我的保护人疏远我。他有两种办法可以把我从这种困境里解救出来，——他可以用贿赂的方法为我设计一次神秘的出逃，要不，他就用黄金收买我的法官。我暂且不说话，也不作任何举动，直到我确信他已完全抛弃我的时候，那时——”

　　安德烈已经拟定了一个相当狡猾的计划。那不幸的年轻人勇于进攻，防守时也厉害。他一生下来就与监狱为伍，匮乏的生活他都经受过，可是，渐渐地，他的天性显露出来了，他忍受不了污秽、饥饿和褴褛的生活。正当他处在这种度日如年的境况中的时候，有人来看了。安德烈觉得他的心因欢喜而狂跳着。检察官不会来得这样早，狱医不会来得这样迟，所以，这一定是他所盼望的人来了。

　　到了会见室栅栏后面以后，安德烈惊奇地张大了眼睛，他看见的贝尔图乔先生那张阴郁而精明的脸，后者这时也带着戚然的目光凝视那铁栅，那闩住的门以及那在对面栅栏后面晃动的人影。

　　“啊！”安德烈大为感动地说。

　　“早安，贝尼代托。”贝尔图乔用深沉的声音说。

　　“你！你！”那青年惊慌地四下张望。

　　“你不认识我了吗，可怜的孩子？”

　　“轻一点！轻一点！”安德烈说，他知道墙壁另一边会有人听的，“看在上帝的面上，别说得那么响！”

　　“你希望和我单独谈，是吗？”贝尔图乔说。

　　“噢，是的！”

　　“很好！”于是贝尔图乔从他的口袋里摸出一张纸，向那个站在侧门窗外的看守招呼了一下。

　　“看！”他说。

　　“那是什么？”安德烈问道。

　　“一道让你搬到一个单间里去和我谈话的命令。”

　　“噢！”安德烈喊道，他高兴得跳了起来。然后他心里思忖道，“还是那位无名的保护人做的，他没有忘记我。他要保密，所以要找个单间谈话。我明白，——贝尔图乔是我的保护人派来的。”

　　看守和一位上司商量了一会儿，然后打开铁门，领安德烈到二楼上的一个房间里。房间的墙上照例刷着石灰，但在一个犯人看来，它已经够漂亮了，虽然它里面的全部家当只包括一只火炉、一张床、一把椅子和一张桌子。贝尔图乔坐在椅子上，安德烈把他自己往床上一躺，看守退了出去。

　　“现在，”那位管家说，“你有什么话要告诉我？”

　　“你呢？”安德烈说。

　　“你先说。”

　　“噢，不！你一定有很多话要对我说，因为你是来找我的。”

　　“好，就算是吧！你不断地在作恶，你抢劫，你杀人。”

　　“哼！如果你带我到这个房间里来只是想告诉我这些的话，你大可不必这么麻烦。这种事情我都知道。但有些事情我还不知道。如果你高兴，谈谈我不知道的那些事情吧。谁派你来的？”

　　“喏，喏，你太着急了吧，贝尼代托先生？”

　　“是的，但我说了问题的关键！废话少说。是谁派你来的？”

　　“没有人。”

　　“你怎么知道我在监狱里呢？”

　　“不久以前，我在香榭丽舍大道上认出你，看见你打扮得象个花花公子，神气活现地骑在马上。”

　　“噢，香榭丽舍大道！啊，啊！我们是搅在一起啦。香榭丽大道！来，谈一谈我的父亲吧！”

　　“那么，我是谁呢？”

　　“你吗，阁下？你是我的养父。但我想，让我在四五个月里面花掉十万法郎，不是你吧。我那在意大利的绅士父亲，不是你给我制造出来的吧，我进入社交界，到阿都尔去赴宴，——我现在觉得还好象在与巴黎上层的那些人物一起吃东西，那些人物中有一位检察官，可惜我没有借那个机会与他多多接触——他该不是你介绍给我的吧，现在，我的秘密泄露，大概是你不肯花一两百万来保我出去吧？说话呀，我尊敬的科西嘉人，说呀！”

　　“你要我说什么？”

　　“我来提醒你。你刚才提到香榭丽舍大道，我可敬的养父！”

　　“怎么样？”

　　“嗯，在香榭丽舍大道，一位非常有钱的绅士就住在那儿。”

　　“你到他家里去偷过东西，杀过人，是不是？”

　　“我想是的。”

　　“是基督山伯爵？”

　　“你说对了。嗯，我是不是要冲进他的怀里，紧紧地抱住他，象演员们在舞台所做的那样大哭‘爹爹，爹爹’呢？”

　　“我们不要开玩笑，”贝尔图乔严肃地说，“这个名字不随便可以说的，你不要太放肆了。”

　　“噢！”安德烈说，贝尔图乔那种庄严的态度使他有点害怕，“为什么不？”

　　“因为叫那个名字的人是蒙天主厚爱，是不会有你这样一个混蛋的儿子！”

　　“噢，这句话真好听！”

　　“假如你不小心，还有更糟糕的事情在后面呢！”

　　“吓唬我，我不怕的，我要说——”

　　“你以为你的对手是一个象你一样的胆小鬼吗？”贝尔图乔说。

　　他的语气平静坚定，以致安德烈的心都发抖了。“你以为你的对手是监狱里的败类，是初出茅庐的毛头小伙子吗？贝尼代托，你已经落入一只可怕的手里了，有一只手准备来救你，你应该好自为之！别去玩弄那些鬼花样，假如你要阻扰它的行动，它必定会对你严惩的。”

　　“我的父亲——我要知道谁是我的父亲！”那固执的年轻人说，“假如我一定要死，我就死好了，但我要知道这件事情。

　　我不怕出丑。我应该拥有什么财产，什么名誉？你们这些大人物拥有家财万贯，但碰到丑闻总是要损失惨重。来，告诉我究竟谁是我的父亲？”

　　“我就是来告诉你的。”

　　“啊！”贝尼代托说，他的眼睛里闪烁着惊喜的光。

　　正当这时，门开了，狱卒对贝尔图乔说：“对不起，先生，检察官等着要查犯人了。”

　　“那末我们的谈话就此结束，”安德烈对那可敬的管家说，“那该死的捣蛋鬼！”

　　“我明天再来。”贝尔图乔说。

　　“好！宪兵，我会听从你们的吩咐。啊，好先生，务必请你给我留下几个钱放在门房里，让他们为我买几样急需的物品。”

　　“我会给的。”贝尔图乔回答。

　　安德烈向他伸手来，贝尔图乔依旧把手插在口袋里，把口袋里的几块钱弄得丁丁当当发响。“正是我所需要的，”安德烈说，他想笑，但却被贝尔图乔那种出奇的镇静慑服了。

　　“我不上当？”他一面低声说着，一面跨进那被称为“杂拌篮”的长方形的铁栅车里。“不要紧，我们等着瞧吧！那么，明天见。”他转过去对贝尔图乔说。

　　“明天见。”那管家回答说。

　　（第一○七章　完）

第一○八章　法官

　　我们记得，布沙尼长老和诺瓦蒂埃曾留在瓦朗蒂姆的房间里，为那年轻女郎守过灵。也许是长老的劝戒，也许是由于他那种温文慈爱的态度，也许是由于他那种富于说服力的劝戒，总之，诺瓦蒂埃勇气恢复了，因为自从他与神父谈过话以后，他那绝望心情已变为一种宁静的听天由命态度，了解他的人，无不感到惊奇。

　　自从瓦朗蒂娜去世的那天，维尔福先生没有去看过他的父亲。整幢房子都变了样。他用了一个新仆人班，诺瓦蒂埃也换了一个新的仆人。侍候维尔福夫人的两个女佣也是新来的。事实上，从门房到车夫，全都是新来的仆人，而自从那座受天诅咒的房子里的主人添了这几个新人以后，他们本来冷淡的关系就冷淡得近乎疏远了。

　　法庭再过两三天就要开庭，维尔福把自己关在房间里，以一种狂热的心情准备控告谋害卡德罗斯的凶手材料。这件案子，象其他一切有关基督山伯爵的案子，已轰动了巴黎。证据当然并不确凿，主要证据是监狱里的逃犯所留下的几个字，他有可能因旧恨宿怨，借此来诬告他的同伴。但检察官已下定决心。他确信贝尼代托是有罪的，他想从那种克服困难的胜利中获得一种自私的喜悦来温暖他那冰冷的心。

　　维尔福希望把这件谋杀案排为大审中的第一件案子，他不断地工作，一切都已准备就绪。他不得不更严密地隐藏自己，以躲避那无数向他来讨听证的人，可怜的瓦朗蒂娜去世只有几天客观事物是感觉的基础，感觉是客观事物作用于感官而产生，笼罩这座屋子的阴郁还这样浓重，这位父亲是严肃地尽自己的责任，这也是他在悲痛中找到的唯一消遣，任何人看到这种情景也会感动的。

　　维尔福和他的父亲只见过一次，那是在贝尔图乔第二次访问贝尼代托，贝尼代托知道他父亲的名字的第二天。那位法官疲惫不堪地走进花园，由于他心中已经由于怨恨而下了决定，他象塔根王［罗马的第五朝国王。——译注］截断最高的罂粟花一样，用他的手杖敲断走道两边玫瑰树上垂死的长枝，这些丫枝在以前虽然开出灿烂的花朵，但现在则似乎已象幽灵一样。他以同样的步伐和同样的态度来回地在一条走道上踱步了。他偶尔回头向屋子里望去，因为他听到了儿子喧闹的嘻笑声，他的儿子每逢星期天便从学校里回来，到星期二再离开他的母亲回学校。当维尔福向屋子里望去的时候，正巧看见诺瓦蒂埃先生坐在一扇打开着的窗子后面，在享受落日的余辉。傍晚的太阳还能产生一些暖意，照射在那盘绕在阳台四周的爬墙类植物的枯萎的花上和红色的叶子上。

　　老人在看什么，维尔福看不清楚。但他的目光充满着仇恨、残酷和暴躁，维尔福急忙转出他所走的那条小路去看他父亲。他看见：在一大丛几乎落光了叶子的菩提树下，维尔福夫人坐在那儿，手里拿着一本书，她不时停止阅读，向她的儿子微笑一下，或是把他顽皮地从客厅里抛出来的皮球投回去。维尔福的脸色苍白，他明白老人的意思。诺瓦蒂埃继续望维尔福夫人，突然间，老人的眼光从那妻子转移到丈夫的身上用他那一对气势汹汹的眼睛来攻击维尔福。那种眼光虽然已改变了目标和含义，却毫未减少那种威胁的表情。维尔福夫人没想到诺瓦蒂埃会如此恨她，这时她正拿住她儿子的球，向他表示要吻他。爱德华恳求了好一会儿，因为他认为母亲的一吻或许还抵偿不了他取得这一吻的麻烦，但是，他终于答应母亲了，他翻过窗口，穿过一丛金盏草和延命菊，汗流满面地向母亲奔过来。维尔福夫人抹掉他脸上的汗，在他的前额上吻了一下，让他一手拿着球，一手拿着糖果跑回去。

　　维尔福被一种不可抗拒的力吸引着，象蛇慑服的小鸟一样，不由自主向屋子走过去。当他向屋子走过去的时候，诺瓦蒂埃的目光始终跟随着他，他眼睛里的怒火象要喷射出来有条件的、暂时的、可变的属性；后者指无条件的、永恒的、，维尔福觉得那一对眼睛中的怒火已穿透到他心灵的深处。这种急切的目光中所表示的是一种深刻的遣责和一种可怕的威胁。然后，诺瓦蒂埃抬起头望着天，象是在提醒他的儿子，不要忘记了自己的誓言。“好，阁下，”维尔福在下面答道，——

　　“好吧，请再忍耐一天，我说话是算数的。”诺瓦蒂埃听了这几句话似乎平静了，他的眼睛漠然地转到另一个方向。维尔福用力解开那件似乎要窒息他的大衣纽扣，用他那只毫无血色的手按在额上，走进他的书房。夜冷而静；全家人都休息了，只有维尔福一直工作到早晨五点钟，他又重新审阅检察官昨天晚上所录的最后的预审口供，编纂证人的阵述词，终于结束了那份他生平最雄辩有力和最周到的起诉书。

　　第二天是星期一，是法庭开庭审判日子。早晨的天气阴沉得很，维尔福看见昏暗的灰白色的光线照到他用红墨水写成起诉书上。。他只在蜡烛垂熄的时候睡了一会儿。烛火毕剥声唤醒了他，他发觉他的手指象浸在血里一样潮湿和青紫。他打开窗户，天边上横贯着一条桔红的晨露，把那在黑暗里显出轮廓的白杨横截为二。在栗子树后面的苜宿园里，一只百灵鸟冲向天空，传来清脆的晨歌。润湿的空气向维尔福迎面扑来，他的记忆又清晰起来。“今天，”他有力地说，——

　　“今天，只要是有罪的地方，那个握着法律之刀的人就必需打击一切罪犯了。”他的眼睛不由自主地转向他昨天傍晚看见诺瓦蒂埃的那个窗口。窗帘垂下，可是，他父亲的样子在他的脑子里是这样的清晰建议，设《古文尚书》、《逸礼》、《左氏春秋》博士，排斥今，以致他对那关着的窗户说道，好象它依旧开着，而且依旧还可以看见那愤怒的老人似的。“是的，”

　　他低声说，——“是的，放心吧。”

　　他的头垂到胸前，就这么垂着头在书房里踱来踱去，然后他倒在一张沙发上，他整夜未睡，现在他想休息一下。他的四肢，因为工作的疲劳，破晓的寒意，使他四肢僵硬。渐渐地，大家都醒来了，维尔福从他的书斋里相继听到了那组成一个家庭生活的声音，——门的开关声，维尔福夫人召唤侍女的铃声，夹杂着孩子起床时和往常一样的欢呼声。维尔福也拉铃，他的仆人给他拿来了报纸和一杯巧克力。

　　“你拿给我的是什么？”他说。

　　“一杯巧克力。”

　　“我并没有要。是谁这样关心我的？”

　　“是夫人，先生。她说您在今天审理那件谋杀案上要说许多话，您应该吃些东西来保证您的精力。”于是那跟班就把杯子放在离沙发最近的那张桌子上，桌子上堆满了文件——，然后离开房间。

　　维尔福带着的神情阴郁地向那杯子望了一会儿，然后，突然神经质地端起杯子，一口喝干。他的样子让人感到他希望那种饮料会致他于死地，他是在用死推脱他应该履行一种比死更难过的责任。然后他站起来，带着一个令人发怵的微笑在房间里踱来踱去。那杯巧克力并不是毒药，维尔福先生喝了以后并没有不良反应。该进午餐了，但在餐桌前维尔福先生没有让仆人走进他的书房。

　　“维尔福夫人想提醒您一声，先生，”他说，“十一点钟已经敲过了，法院是在十二点钟开庭。”

　　“嗯！”维尔福说，“还有呢？”

　　“维尔福夫人换好衣服，作好了准备，问一下是否要她陪您去，先生？”

　　“到哪儿去？”

　　“到法院去。”

　　“去干什么？”

　　“夫人说，她很希望能去旁听。”

　　“哼！”维尔福用一种让仆人感到吃惊的口气说，“她想去旁听？”

　　仆人往后退了一步说：“先生，如果您希望一个人去，我就去告诉夫人。”

　　维尔福沉默片刻，用手指按着他那苍白的脸颊。“告诉夫人，”他终于答道，“我有话要跟她说，请她在她房间里等我。”

　　“是，先生。”

　　“然后就回来给我穿衣服、刮脸。”

　　“马上就来，先生。”

　　仆人出去以后，很快赶了回来，给他的主人刮了脸，服侍他穿上庄严的黑色的衣服。当他做完这一切的时候，他就说：“夫人说，希望先生穿好衣服以后就过去。”

　　“我这就去。”于是，维尔福带着文件，手里拿着帽子，向他妻子的房间走去。到房门口，他停了一会儿，用手按了按他那潮湿的苍白的额头。然后他走进房间，维尔福夫人正坐在一张长榻上，正在那儿不耐烦地翻阅几张报纸和一些被小爱德华他母亲还未读完以前就撕破了的小册子。她穿着出门的衣服，她的帽子放在身边的一张椅子上，手上戴着手套。

　　“啊！你来了，阁下，”她用她那种很自然很平静的声音说，“你的脸色不太好！你又整夜没睡？你为什么不下来用午餐呢？嗯，你带我去呢，还是让我在家里看着爱德华？”

　　维尔福夫人问了许多问题，想得到一个答复，但对于她所提出的问题，维尔福先生冷淡得象一尊石像一样。

　　“爱德华！”维尔福用一种威严的语气对孩子说，“到客厅里去玩，我的宝贝。我要和你妈妈谈话。”

　　维尔福夫人看到那张冷酷的面孔、那种坚决的口气以及那种奇怪的开场白，不禁打了个寒颤。爱德华抬起头来，看看他的母亲，发觉她并没有认可父亲的命令，便开始割他那些小铅笔头。

　　“爱德华！”维尔福喊道，他的口气严厉异常，把孩子吓了一跳，“你听到我的话了吗？去！”那孩子不习惯被这样的对待，站起身来，面无血色，——但很难说是因为愤怒或是由于害怕。他的父亲走到他身边，抓住他的胳膀，在他的前额上吻了一下。“去，”他说，“去吧，我的孩子。”

　　爱德华跑了出去。等那孩子一出去维尔福关上门，上了门闩。

　　“噢，天哪！”那青年女人说，竭力想猜出她丈夫心里想些什么，她的脸上露出一个微笑，但那个微笑却不能软化维尔福冷冰冰的面孔。“出什么事啊？”

　　“夫人，你平时用的毒药放在哪儿？”那法官站在他妻子与房中间，单刀直入地说。

　　维尔福夫人这时的感觉，想必就是百灵鸟看到鹞鹰在它的头顶上盘旋时的感觉。她发出一声嘶哑的叫声。她的脸色由白变成死灰色。“阁下，”她说，“我——我不明白你的意思。”

　　在第一阵恐怖的激发中，她从沙发上站起来，而在第二阵更强烈的恐怖中，她又倒回到沙发上。

　　“我问你，”维尔福继续用一种十分平静的口气说，“你用来害死我的岳父圣·梅朗先生、我的岳母圣·梅朗夫人、巴罗斯以及我的女儿瓦朗蒂娜的那种毒药，藏在什么地方？”

　　“啊，阁下，”维尔福夫人双手合在胸前喊道，“你在说什么呀？”

　　“我不是要你问话，而是要你回答。”

　　“回答丈夫呢还是回答法官？”维尔福夫人结结巴巴地问。

　　“是回答法官，是回答法官，夫人！”

　　那个女人惨白的脸色，痛苦的表情，以及她那种全身颤抖的情形，实在令人可怕。“啊，阁下！”她结结巴巴地说，——

　　“啊，阁下。”她只能说出这几个字。

　　“你没有回答，夫人！”那可怕的审问者喊道。然后他露出一个比发怒时更恐怖的微笑说，“那么好，你并不否认！”她不由得全身一震。”而且你无法否认！”维尔福又说，向她伸出一只手，象是要凭法院的名义去捉她似的。“你以卑鄙的手段完成了那几次罪恶的行动，但你只能骗过那些为爱情而盲目了的人。自从圣·梅朗夫人去世的那天起，我就知道我的家里住着一个杀人犯。阿夫里尼先生提醒了我。巴罗斯死后（上帝宽恕我）我疑心过一个天使一样的人！——即使家里没有杀人犯，我的心里也总是存着疑心的。但自从瓦朗蒂娜死后，我脑子里一切不确定的疑念都排除了，不但是我，夫人，而且旁人也是如此。所以，你的罪，有两个人知道，有许多人怀疑，不久便要公开了，正如我刚才告诉你的，你已经不再是对丈夫说话而是在对法官说话了。”

　　那年轻女人把她的脸埋在手里。“噢，阁下！”她结结巴巴地说，“我求求你不要被表面现象迷惑。”

　　“那末，你是一个懦夫吗？”维尔福用一种鄙视的口气大声说。“我注意到：杀人犯都是懦夫。不过，你也是一个懦夫吗？——，你杀死了两个老人和一个年轻姑娘的而且还有勇气面对他们的死。”

　　“阁下！阁下！”

　　“你能是一个懦夫吗？”维尔福愈来愈激动地继续说，——“你，你能一分钟一分钟地计算四个人临死时痛苦的时间，你，你曾经熟练而成功地策划你那恶毒的计划调配你的毒药。你把一切事情计算得这样清楚，那么，难道你忘了考虑一件事情，——当你的罪行被揭发的时候，你将落到什么样的下场吗？噢，这是不可能的！你一定藏起了一些最有效、最可靠、最致命的毒药，好使你逃脱那等待着你的惩罚。你这样做了是吧，我至少希望如此。”

　　维尔福夫人紧握着双手，跪了下来。

　　“我明白，”他说，——“你认罪了，但对法官认罪，在不得不认罪的时候认罪，是不能减轻惩罚的！”

　　“惩罚！”维尔福夫人喊道，——“惩罚，阁下！那句话你说了两遍啦！”

　　“当然罗。你以为因为你犯了四次罪就可以逃脱吗？你以为因为你的丈夫是检察官，法律就会对你例外吗？不，夫人，不！断头台等待着罪犯，不论她是谁，除非，正如我刚才所说的，那下毒犯事先早有准备，为她自己也留下了最致命的毒药。”

　　维尔福夫人发出一声疯狂喊叫，一种可怕的无法控制的恐怖的脸都变了形。

　　“噢！不用担心断头台，夫人，”那法官说，“我不会让你名声扫地的，因为那也会使我自己名声扫地。不！假如你懂得我的意思，你就知道你不会死在断头台上。”

　　“不！我不懂，你是什么意思？”那不幸的女人结结巴巴地说，她完全被弄糊涂了。

　　“我的意思是：首都首席检察官的妻子不会以她的耻辱去玷污一个清白无瑕的姓氏，她不会同时让她的丈夫和她的孩子落到声名狼藉的地步。

　　“不会的，噢，不会的！”

　　“嗯，夫人，这将对你一个值得赞美的行动，我向你表示感谢。”

　　“你感谢我，为了什么？”

　　“为了你刚才所说的那句话。”

　　“我说了什么话？噢，我吓昏了头了！我什么都不懂了！我的上帝！我的上帝呀！”她头发散乱，口带白沫地站起来。

　　“夫人，我进房来的时候问你：‘夫人，你常用的那种毒药放在什么地方？’你已经答复那个问题。”

　　维尔福夫人双臂举向天空，然后痉挛地把两手握在一起。

　　“不，不！”她呼叫着，——“不，你不能希望看到那个！”

　　“我所希望的，夫人，是你不应该在断头台上送命。你懂吗？”维尔福问。

　　“噢，发发慈悲吧，发发慈悲吧，阁下！”

　　“我所要求的，是伸张正义。我到这个世界上是为了惩恶扬善，夫人，”他眼中冒火。“任何其他女人，即使她是皇后，我也要把她交给刽子手，但对你，我已经心存慈悲了。对你，夫人，你没有保留几滴那种最可靠、最致命、最见效的毒药吗？”

　　“噢，饶了我吧，阁下！留我一条命吧！”

　　“你是一个杀人犯！”

　　“看上帝的面上！”

　　“不！”

　　“看你我相爱的份上！”

　　“不，不行！”

　　“看我们孩子的面上！啊，为了我们的孩子，留我一条命吧！”

　　“不！不！不！我告诉你，假如我允许你活下去的话，有一天，你或许会象杀死那几个人一样杀死我的孩子。！”

　　“我！——我杀死我的孩子！”那迷惑的母亲向维尔福冲过去说，“我杀死我的！哈！哈！哈！”在一阵可怕的魔鬼般的狂笑中结束了她那句话，那种笑声最后变成了嘶哑的啜泣声。

　　维尔福夫人双膝跪下。维尔福走到她身边。“记住，夫人，”

　　他说，“如果在我回来的时候，正义还没有伸张，我就要亲自来宣布你的罪行，亲自来逮捕你！”

　　她喘息着，听他说着，完全糊涂了，只有她的眼睛还显示她是个活物，那一对眼睛里还蕴蓄着一团可怕的火焰。

　　“你明白我的意思了？”维尔福说，“我要去法庭要求判一个杀人犯的死刑。如果我回来的时候发现你还活着，那你今天晚上就要去睡在拘留所里了。”

　　维尔福夫人呻吟了一声，全身瘫痪了似的倒在了地毯上。

　　检察官似乎动了恻隐之心，缓慢地说：“永别了，夫人！”

　　“那一声“永别了”象刽子手的刀刺到维尔福夫人身上一样。她昏了过去。检察官锁住房门走出去。

　　（第一○八章　完）

第一○九章　开庭

　　法院里以及一般人口头所说的贝尼代托的案件已经轰动了整个巴黎。由于他时常出现于巴黎咖啡馆、安顿大马路和布洛涅大道上，所以在他短暂的显赫的日子里。这个假卡瓦尔康蒂已结交了一大批相识。报纸上曾报道他狱中的生活和冒充上流绅士时的经历；凡是认识卡瓦尔康蒂王子的人，对他的命运都有一种抑遏不住的好奇心，他们都决定不惜任何代价设法去旁听对贝尼代托案件审判。在许多人眼中，贝尼代托即使不是法律的一个牺牲品，至少也是法律的一个过失。

　　他的父亲卡瓦尔康蒂先生曾在巴黎露过面，大家认为他会再来保护这个闻名遐迩的儿子。好些人知道他到基督山伯爵家里时穿的是绿底绣黑青蛙的外套，他们对他那种庄严的姿态和绅士风度曾留下很深刻的印象。的确，只要不张口说话，不计算数字，他扮演一个老贵族实在很出色。至于被告本人，在许多人的记忆中，他非常和蔼、漂亮豪爽，以致认为他可能是一次阴谋的牺牲品，因为在这个世界里，拥有财富常常会引起别人的暗中怨恨和嫉妒。所以，人人都想到法院里去，——有些是去看热闹，有些是去评头论足。从早晨七点钟起，铁门外便已排起了长队，在开庭前一小时，法庭里便已挤满了那些获得特许证的每逢到审判某一件特殊案子的日子，在法官进来以前，有时甚至在法官进来以后，法庭象一个客厅一样，许多互相认识的人打招呼、谈话，而他们中间隔着太多的律师、旁观者和宪兵的时候，他们就用暗号来互相交流。

　　这是一个夏季过后的一个秋高气爽的日子。维尔福先生早晨所看见的那些云层都已象耍魔术似地消失了，这是九月里最温和最灿烂的一天。

　　波尚正在向四周张望，他是无冕国王，每一个地方都有他的宝座。他看见了夏多·勒诺和德布雷，德布雷这时刚劝服坐在他们前面的一个副警长和他们交换座位。那可敬的副警长，认识部长的秘书和这位新的财主传信仰高于理智、宗教高于科学的“天启哲学”。主要著作有，便答应特别照顾这两位旁听者，允许当他们去同波尚打招呼的时候为他们保留座位。

　　“嗯！”波尚说，“我们就要看见我们的朋友啦！”

　　“是的，的确！”德布雷答道。“那可敬的王子！那个意大利王子真是见鬼！”

　　“他是但丁给他写过家谱，在《神曲》里有案可查呀。”

　　“该上绞刑架的贵族！”夏多·勒诺冷冷地说。

　　“他会判死刑吗？”德布雷问波尚。

　　“亲爱的，我认为那个问题是应该我们来问你呐，这种消息你比我们灵通得多。你昨天晚上在部长的家里见到审判长了吗？”

　　“见到了。”

　　“他怎么说？”

　　“说出来会使你们大吃一惊。”

　　“噢，赶快告诉我吧，那么！我有好久都不曾听到惊人的事情了。”

　　“嗯，他告诉我说：贝尼代托被人认为是一条狡猾的蛇、一个机警的巨人，实际上他只是一个非常愚蠢的下等流氓，他的脑子结构在死后是不值得加以分析的。”

　　“什么！”波尚说，“他扮演王子扮得非常妙呀。”

　　“在你看来是这样，你厌恶那些倒霉的亲王，总是很高兴能在他们身上发现过错，但在我则不然，我凭本能就能辨别一位绅士，能象一只研究家谱学的猎犬那样嗅出一个贵族家庭的气息。”

　　“那么你从来都不相信他有头衔罗？”

　　“相信！相信亲王头衔，但不相信他有王子的风度。”

　　“错啊，”德布雷说，“可是，我向你保证，他跟许多人交往得非常好，我曾在部长的家里遇到过他。”

　　“啊，是的！”夏多·勒诺说。“你认为部长就能懂得王子的风度吗！”

　　“你刚才说的话很妙，夏多·勒诺。”波尚大笑着说。

　　“但是，”德布雷对波尚说，如果说我与审判长谈过话，你大概就与检察官谈过话了吧。”

　　“那是不可能的事。最近这一星期来，维尔福先生家发生了一连串奇怪的家庭伤心事，还有他女儿奇怪的死去。”

　　“奇怪！你是什么意思，波尚？”

　　“噢，行了！别装样了，难道部长家里发生的这一切你毫无知觉吗？”波尚说，一面把单眼镜搁到他的眼睛上，竭边想使它不掉下来。

　　“我亲爱的阁下，”夏多·勒诺说，“允许我告诉你：对于摆弄单片眼镜，你懂得还不及德布雷的一半呢。教他一教，德布雷。”

　　“看，”波尚说，“我不会弄错的呀。”

　　“出什么事了？”

　　“是她！”

　　“她？她是谁呀？”

　　“他们说她已离开巴黎了呀。”

　　“欧热妮小姐？”夏多·勒诺说，“她回来了吗？”

　　“不，是她的母亲。”

　　“腾格拉尔夫人？胡说！不可能的，”夏多·勒诺说，”她女儿出走才十天，她丈夫破产才三天，她就到外面来了。”

　　德布雷略微红了红脸，顺着波尚所指的方向望去。“噢，”

　　他说，“那只是一位戴面纱的贵妇人，一位外国公主，——或许是卡瓦尔康蒂的母亲。但你刚才在谈一个非常有趣的问题，波尚。”

　　“我？”

　　“是的，你在告诉我们关于瓦朗蒂娜奇特的死。”

　　“啊，是的，不错。但维尔福夫人怎么不在这儿呢？”

　　“可怜又可爱的女人！”德布雷说，“她无疑是正忙着为医院提炼药水，或为她自己和她的朋友配制美容剂。你们可知道她每年在这种娱乐上要花掉两三千银币吗？我很高兴看见她，因为我非常喜欢她。”

　　“我却非常讨厌她。”夏多·勒诺说。

　　“为什么？”

　　“我不知道。我们为什么会爱？我们为什么会恨？我是天生讨厌她的。”

　　“说得更准确些，是出于本能。”

　　“或许如此。但还是回到你所说的话题上来吧，波尚。”

　　“好！”波尚答道，“诸位，你们想不想知道维尔福家为什么一下子死了那么多人？”

　　“多才好呢。”夏多·勒诺说。

　　“亲爱的，你可以在圣西门的书里找到那句话。”

　　“但事情发生在维尔福先生的家里，所以，我们还是回到事情本身上来吧。”

　　“对！”德布雷说，“你承认我一直都在注意着那座房子，最近三个月来，那儿始终挂着黑纱，前天，夫人还对我说起那座房子与瓦朗蒂娜的关系呢。”

　　“夫人是谁？”夏多·勒诺问道。

　　“当然是部长的太太罗！”

　　“噢，对不起！我从来没有拜访过部长，让王子们去做那种事情。”

　　“真的，以前你只是漂亮，现在你变得光彩照人了，伯爵，可怜可怜我们吧，不然你就象另外一个朱庇特，把我们都烧死啦。”

　　“我不再说话了！”夏多·勒诺说，“真见鬼，别挑剔我所说的每一个字吧。”

　　“来，让们来听完你的故事吧，波尚，我告诉你，夫人前天还问到我这件事情。开导我一下吧，让我去告诉她一些消息。”

　　“嗯，诸位，维尔福先生家里的人之所以死得那样多，是因为那座屋子里有一个杀人犯！”

　　那两个年轻人都打了一个寒颤，因为这种念头他们已不止想到过一次了。

　　“那个杀人犯是谁呢？”他们同声问。

　　“爱德华！”

　　听者所爆发出来的一阵大笑丝毫末使那个说话的人，感到窘迫，他继续说：“是的，诸位，是爱德华，他在杀人的技术方面可称得上是一个老手。”

　　“你在开玩笑。”

　　“决不。我昨天雇用了一个刚从维尔福先生家逃出来的仆人。我准备明天就打发他走了，他的饭量是这样的大，他要补充他在那座屋子里吓得不敢进食的损失。嗯！听我说。”

　　“我们在听着呢。”

　　“看来很可能是那可爱的孩子弄到了一只装着某种药水的瓶子，他随时用它来对付他所不喜欢的那些人。最初是圣·梅朗夫人让他厌恶，所以他就把他的药倒出了三滴，——三滴就是够让她丧命了。然后是那勇敢的巴罗斯，诺瓦蒂埃爷爷的老仆人，他不免要触犯那可爱的孩子，这是你们知道的。那可爱的孩子也给了他三滴药。然后就轮到那可怜的瓦朗蒂娜了，她并没有得罪他，但是他嫉妒她，他同样给她倒了三滴药精，而她象其他的人一样，走向了末日。”

　　“咦，你讲给我们听的是一个什么鬼故事呀？”夏多·勒诺说。

　　“是的，”波尚说，“属于另一个世界上故事，是不是？”

　　“荒谬绝伦。”德布雷说。

　　“啊！”波尚说，“你怀疑我？嗯，你可以去问我的仆人，或说得更确切些，去问那个明天就不再是我的仆人的那个人，那座屋子里的人都那样说。”

　　“而这种药水呢？它在什么地方？它是什么东西？”

　　“那孩子把它藏起来了。”

　　“但他在哪儿找到的呢？”

　　“在他母亲的实验室里。”

　　“那么，是他的母亲把毒药放在实验室里的吗？”

　　“这叫我怎么回答呢？你简直象一个检察官在审问犯人似的。我只是复述我所听到的话而已。我让你们自己去打听，此外我就无能为力了。那个可怜的家伙前一阵吓得不敢吃东西。”

　　“简直让人难以置信！”

　　“不，亲爱的，这并没有什么无法理解的，你看见去年黎希街的那个孩子吗？他乘他哥哥姊姊睡着的时候把一枚针戳到他们的耳朵里，弄死了他们，他只是觉得这样好玩。我们的后一代非常早熟的！”

　　“来，波尚，”夏多·勒诺说，“我可以打赌，你讲给我们听的这个故事，实际上你自己压根都不相信，是不是！”我没有看见基督山伯爵，他为什么不来？”

　　“他是不爱凑热闹的，”德布雷说，“而且，他在这儿露面不大适当，因为他刚让卡瓦尔康蒂敲去了一笔钱，卡瓦尔康蒂大概是拿着假造的介绍信去见他，骗走了他十万法郎。”

　　“且慢，夏多·勒诺先生，”波尚说，“莫雷尔出什么事了？”

　　“真的！我拜访过他三次，一次都没有见到他。可是，他的妹妹似乎并没有什么不安的样子，她对我说，虽然她也有两三天没有见到他了，但她确信他很好。”

　　“啊，现在我明白为什么，基督山伯爵不能在法庭上露面了！”波尚说。

　　“为什么不能？”

　　“因为他是这幕戏里的一个演员。”

　　“那么，难道是他暗杀了谁吗？”德布雷问。

　　“不，正巧相反，他是他们想暗杀的目标。你们知道：卡德鲁斯先生是在离开他家的时候被他的朋友贝尼代托杀死的。你们知道：那件曾轰动一时的背心是在伯爵的家里找到的，里面藏着那封阻止签订婚约的信。你们见过那件背心吗？血迹斑斑的，在那张桌子上，充作物证。”

　　“啊，好极了！”

　　“嘘，诸位，法官来了，让我们回到自己的位子上去吧。”

　　法庭里响起一阵骚动声，那位副警长向他的两个被保护人用力地招呼了一声“喂！”司仪出现了，他用博马舍时代以来干他这一职业的人所特具的尖锐的声音喊道：“开庭了，诸位！”

　　（第一○九章　完）

第一一○章起诉书

　　法官在一片肃静中入座，陪审员也纷纷坐下，维尔福先生是大家注意的目标，甚至可以说是大家崇拜的对象，他坐在圈椅里，平静的目光四周环顾一下。每一个人都惊奇地望着那张严肃冷峻的面孔，私人的悲伤并不能从他脸上表现出来，大家看到一个人竟不为人类的喜怒哀乐所动，不禁产生一种恐怖感。

　　“审判长说，“带被告。”

　　听到这几个字，大家的注意力更集中了，所有的眼睛都盯在了贝尼代托就要进来的那扇门。门开了，被告随即出现了。在场的人都看清了他脸上的表情，他的脸上没有使人心脏停止跳动或使人脸色苍白的那种激动的情绪。他的两只手位置放得很优美，一只手按着帽子，一只手放在背心的开口处，手指没有丝毫的抖动，他的目光平静，甚至是明亮的。走进法庭以后，目光在法官和陪审人员扫过，然后让他的目光停留在审判长和检察官的身上。安德烈的旁边坐着他的律师，因为安德烈自己并未请律师，他的律师是由法院指定的，他似乎认为这是无关重要的小事，毋须为此请律师。那个律师是一个浅黄色头发的青年，他要比被告激动一百倍。

　　审判长宣布读起诉书，那份起诉书占用了很长时间，在那个时间，大家的注意力几乎都在安德烈的身上，安德烈以斯巴达人那种不在乎的神气漠视着众人的注意。维尔福的话比任何时候都简洁雄辩。他有声有色地描绘了犯罪的始末：犯人以前的经历论发生分化，桑塔亚那转向宗教，塞拉斯则转向物理实在论。，他的变化，从童年起他所犯的罪，这一切，检察官都是竭尽心力才写出来的。单凭这一份起诉书不用等到宣判，大家就认为贝尼代托已经完蛋了。安德烈听着维尔福起诉书中接连提出来的罪名。维尔福先生不时地看他一眼，无疑他在向犯人实施他惯用的心理攻势，但他虽然不时地逼视那被告，却始终都没能使他低头，起诉书终于读完了。

　　“被告，”审判长说，“你的姓名？”

　　安德烈站起来。“原谅我，审判长阁下，”他用清晰的声音说，“我看您是采用了普通的审判程序，用那种程序，我将无法遵从。我要求——而且不久就可以证明我的要求是正当的——开一个例外。我恳求您允许我在回答的时候遵从一种不同的程序，愿意回答。你提出的所有问题。

　　审判长惊奇地看了看陪审官，陪审官则去看检察官。整个法庭因为惊奇而鸦雀无声，但安德烈依旧不动声色。

　　“你的年龄？”审判长说，“这个问题你肯回答吗？”

　　“这个问题象其他的问题一样，愿意回答，审判长阁下，但却要到适当的时候才答复。”

　　“你的年龄？”审判长重复那个问题。

　　“我二十一岁，说得确切一些，过几天就要满二十一岁了，因为我是在一八一七年九月二十七日晚上生的。”

　　维尔福先生正在忙于记录，听到这个日期，抬起头来。

　　“你是在哪儿出生的？”审判长继续问。

　　“在巴黎附近的阿都尔。”

　　维尔福先生第二次抬起头来，望着贝尼代托，象是看到了墨杜萨的头似的，他的脸上变得毫无血色。贝尼代托，则用上好的白葛布手帕潇洒地抹一抹他的嘴唇。

　　“你的职业？”

　　“最初我制造假币，”安德烈平静地答道，“然后又偷东西，最近我杀了人。”

　　法庭里爆发出愤怒的骚动声。法官们也呆住了，陪审员现出厌恶的表情，想不到一个体面人物竟会如此厚颜无耻。维尔福先生用手按住额头，他的额头最初发白，然后转红，以至于最后热得烫手。然后他突然起来，神情恍惚地四周环顾，他想透一透气。

　　“你丢什么东西了吗，检察官阁下？”贝尼代托带着他和蔼可亲的微笑问。维尔福先生并不回答，跌倒在椅子里。

　　“现在，被告，你肯讲出你的姓名了吗？”审判长说。“你历数自己的罪名时那种残酷神态，你认罪时的那种骄傲，——不论从法律上讲或从道义上讲，法院方面都将对你进行严厉惩罚，这大概就是你延迟宣布你的姓名的原因吧，你是想把你的姓名作为你引以为自豪的高潮。”

　　“真妙，审判长阁下，我的心思您全看透了，贝尼代托用尽量柔和的声音和最礼貌的态度说。“这的确就是我要求您把审问程序改变一下的原因。”

　　人们的惊愕已达到了无以复加的地步。被告的态度已不再有欺诈或浮夸的样子。情绪激动的人们预感到必然会从黑暗深处爆发雷声。

　　“嗯！”审判长说，“你的姓名？”

　　“我无法把我的姓告诉您，因为我不知道自己姓什么，但我知道我父亲的姓名，我可以把那个姓告诉您。”

　　一阵痛苦的晕眩使维尔福看不见东西。大滴的汗珠从他的脸上滚落，他颤抖的手抓住稿纸，“那么，说出你父亲的名字来。”审判长说。

　　偌大的法庭里鸦鹊无声，每一个人都屏息静气地等待着。

　　“我的父亲是检察官。”安德烈平静地回答。

　　“检察官？”审判长说，他楞住了，并没有注意到维尔福先生脸上惊慌的神情，“检察官？”

　　“是的，假如你想知道他的名字，我可以告诉你，——他叫维尔福。”

　　人们的激动情绪被抑制了这么久，现在象雷鸣似地从每一个人的胸膛里爆发出来了，法官无意去制止众人的骚动。人们对面无表情的贝尼代托喊叫、辱骂、讥诮、舞臂挥拳，法警跑来跑去，——这是每一次骚动时必有的现象，这一切继续了五分钟，法官和宪警才使法庭恢复了肃静。在这阵骚乱中，只听到那审判长喊道：“被告，你要戏弄法庭吗？你要在这世风日下的时代，独创一帜，胆敢在你的同胞面前创立一个藐视法庭的先例？”

　　有几个人围住那几乎已瘫倒在椅子里的维尔福先生，劝慰他，鼓励他，对他表示关切和同情。法庭里的一切又井然有序，只有一个地方还有一群人在那儿骚动。据说有一位太太昏了过去，他们给她闻了嗅盐，现在已经醒过来了。

　　在骚动期间，安德烈始终微笑着看大家，然后，他一只手扶着被告席的橡木栏杆，做出个优美的姿势，说：“诸位，上帝是不允许我侮辱法庭并在这可敬的法庭上造成徒然的骚乱的。他们问我的年龄，我说了。他们问我的出生地，我答复了。他们问我的姓名，我讲不出来，因为我的父母遗弃了我。我讲不出我自己的姓名，因为我根本没有姓名，我却知道我父亲的姓名。现在，我再说一遍，我父亲是维尔福先生，我很愿意来证明这一点是正确的。

　　那个年轻人的态度有让人无法质疑的东西，一种信心和一种真挚骚动平静下来了。立刻，所有的眼睛都盯着检察官，检察官一动不动地坐着，象是一具刚遭雷劈的尸体。

　　“诸位！”安德烈说，他以他的声音和态度使得全场鸦雀无声，“我对于刚才所说的话，应该向你们出示证据并解释清楚。

　　“但是，”审判长恼怒地说，“在预审的时候，你自称是贝尼代托，说你自己是一个孤儿，并声称你的原藉是科西嘉。”

　　“那是我随便说说的，目的是为了使我有机会发布刚才那个事实，不然的话，就一定会有人阻止我。我现在再说一遍，我是在一八一七年九月二十七日晚上在阿都尔降生的，我是检察官维尔福先生的儿子。我可以告诉你们详细的情节。我降生的地点是芳丹街二十八号，在一个挂着红色窗帷的房间里。我的父亲抱起我，对我的母亲说我是已经死了，把我包在一块绣有一个‘Ｈ’字和一个‘Ｎ’字样的襁褓里，抱我到后花园，在那儿活埋了我。”

　　法庭里的人不禁都打起寒颤，他们看见那犯人的越说越自信，而维尔福先生却越来越惊惶。

　　“但你怎么知道这些事的呢？”审判长问。

　　“让我来告诉您，审判长阁下。有一个人曾发誓要向我的父亲报仇，他早就在寻找杀死他的机会，那天晚上，他偷偷地爬进我父亲埋我的那个花园。躲在树丛后面，他看见我的父亲把一样东西埋在地里，就在这个时候上去刺了他一刀，然后他以为里面藏着宝贝。所以他开地面，却发觉我还活着。那个人把我抱到育婴堂里，在那儿，我被编为五十七号。三个月以后，他的嫂嫂从洛格里亚诺赶到巴黎来，声称我是她的儿了，把我带走了。所以，我虽然生在巴黎，却是在科西嘉长大的。”

　　法庭里一片静寂，这时，外面的人或许会以为法庭里没有人，因为当时里面没有一点声音。

　　“说下去！”审判长说。

　　“当然罗，”贝尼代托继续说，“抚养我的那些人都很爱我，我本来可以和那些人过很快乐的生活，但我那邪恶的本性超过了我继母灌输在我心里的美德。我愈变愈坏，直到犯罪。有一天，当我在诅咒上帝把我造得这样恶劣，给我注定这样一个不幸命运的时候，我的继父对我说：‘不要亵渎神灵，倒霉的孩子！因为上帝在赐你生命的时候并无恶意。罪孽是你父亲造成的，他连累你生遭孽报，死入地狱。’从那以后，我不再诅咒上帝，而是诅咒我的父亲。因为这个我才说了那些让你们遣责的话，为了这，我才使法庭上充满了恐怖。如果这一番话加重了我的罪名，那么请惩罚我；如果你们相信，自从我落地的那天起，我的命运就悲惨、痛苦和伤心，那么请宽恕我。”

　　“但你的母亲呢？”审判长问道。

　　“我的母亲以为我死了，她是无罪的。我不知道她的名字。我也不想知道。”

　　正当那时曾经昏厥过一次的那个贵妇人发出一声尖锐的喊叫，接着是一阵啜泣，那个贵妇人现在陷入一种剧烈的歇斯底里状态了。当他被扶出法庭的时候，遮住她的面孔的那张厚面纱掉了下来，腾格拉尔夫人的真面目露出来了。维尔福虽然精神恍惚，耳聋脑胀，却还是认出了她，他站了起来。

　　“证据！证据呢！”审判长说，“要记得：这种话是必须要有最清楚的证据来证实的。”

　　“证据？”贝尼代托大笑着说，“您要证据吗？”

　　“是的。”

　　“嗯，那么，先请先看看维尔福先生，然后再来向我要证据。”

　　每一个人都转过去看检察官，检察官无法忍受那么多人的目光只盯在他一个人身上。他踉踉跄跄地走到法庭中心，头发散乱，脸上布满被指甲抓出的血痕。全场响起一阵持续颇久的低语声。

　　“父亲，”贝尼代托说，“他们问我要证据。你希望我给他们吗。”

　　“不，不，”维尔福先生用一种嘶哑的声音结结巴巴地说，“不，不必了！”

　　“怎么不必呢？”审判长喊道：“你是什么意思？”

　　“我的意思是：我觉得我无法和这种落到我身上来的致命的重压抗争，诸位。——我是落到一个复仇之神的手里了！无须证据，这个年轻人说的话都是真的。”

　　全场被一种象预示某种恶劣的自然现象那样阴森凄惨的沉寂弥漫着，大家都惊慌地寒颤着。

　　“什么！维尔福先生，”审判长喊道，“你难道昏了头吗？什么！你的理智还在吗？你的头脑显然是被一个奇特、可怕、意想不到的污蔑弄糊涂了。来，恢复你的理智吧。”

　　检察官低下头，他的牙齿象一个大发寒热的人那样格格地打抖，可是他的脸色却象死人一般毫无血色。

　　“我没有丧失理智，阁下，”他说，“你可以看得出：失常的只是我的肉体。那个年轻人所指控我的罪，我全部承认，从现在起，我悉听下任检察官对我的处置。”

　　当他用一种嘶哑窒息的声音说完这几句话后，他踉踉跄跄地向门口走去，一个法警机械地打开了那扇门。全场的人都因吃惊而哑口无言，这次开庭审判使半月来轰动巴黎社会的那一连串可怕的事情达到了最高峰。

　　“噢，”波尚说，“现在谁会说这幕戏演得不自然？”

　　“噢！”夏多·勒诺说，“我情愿象马尔塞夫先生那样用手枪结束他的生命，那总比这场灾祸来得舒服点。”

　　“那么他犯了杀人罪了。”波尚说。

　　“以前我还想娶他的女儿呢！”德布雷说，“幸亏她死了，可怜的姑娘！”

　　“诸位，审问暂停，”审判长说，“本案延期到下次开庭办理。案情当另委法官重新审查。”

　　至于安德烈，他仍然很平静，而且比以前更让人感兴趣了，他在法警的护送下离开法庭，法警们也不由自主地对他产生了一些敬意。

　　“嗯，你觉得这件事情怎么样，我的好汉？”德布雷问那副警长，并把一块金路易塞到他的手里。

　　“可能酌情减刑。”他回答。

　　（第一一○章完）

第一一一章　抵罪

　　维尔福先生看见稠密的人群在他的前面闪开着一条路。

　　极度的惨痛会使别人产生一种敬畏，即使在历史中最不幸的时期，群众第一个反应总是对一场大难中的受苦者表示同情。

　　有许多人会在一场动乱中被杀死，但罪犯在接受审判时，却极少受到侮辱。所以维尔福安全地从法院里的旁听者和军警面前走过。他虽然已认罪，有他的悲哀作保护。在这种情况下，人们不是用理智来判断，而是凭本能行事；在这样的情况下，最伟大的人就是那种最富有感情和最自然的人。大家把他们的表情当作一种完美的语言，而且有理由以此为满足，尤其是当那种语言符合实际情况的时候。维尔福离开法院时的那种恍惚迷离的状态是难于形容的。一种极度的亢奋，每一条神经都紧张，每一条血管都鼓起来，他身体的每一部分似乎都受着痛苦的宰割，这使他的痛苦增加了一千倍。他凭着习惯走出法庭，他抛开他法官的长袍，——并不是因为理应如此，而是因为他的肩膀不胜重压，象是披着一件饱含痛苦的尼苏斯的衬衫一样［尼苏斯是希腊神话中半人半马的怪物，因诱拐大力士赫克里斯之妻被赫克里斯以毒箭射死。赫之妻遵尼苏斯的遗言，把丈夫的衬衣用这怪物的血浸过，赫克里斯穿上后因此中毒，苦恼不堪，卒致自杀。——译注］。他踉踉跄跄地走到道宾路，看见他的马车，停在那里，亲自打开车门，摇醒那瞌睡的车夫，然后摔倒在车座上，停在那里，他向圣·奥诺路指了一指，马车便开始行驶了。他这场灾祸好象全部重量似乎都压在他的头上。那种重量把他压垮了。他并没有看到后果，也没有考虑，他只能直觉地感到它们的重压。他不能象一个惯于杀人的冷酷的凶手那样理智地分析他的处境。他灵魂的深处想到了上帝，——“上帝呀！”他呆呆地说，其实他并不清楚自己在说些什么，“上帝呀！上帝呀！”在这将临的灾祸后面，他看见上帝。马车急速地行驶着。在车垫上不停地晃动着的维尔福觉察背后有一样东西顶住他。他伸手去拿开那样东西，那原来是维尔福夫人在车子里的一把扇子。这把扇子象黑暗中的闪电那样唤起他的回忆，——他想起了他的妻子。

　　“噢！”他喊道，象是一块烧红的铁在烙他的心一样。在过去这一小时内，他只想到他自己的罪恶。现在，另一个可怕的东西突然呈现在头脑里。他的妻子！他曾以一个铁面无私的法官的身份对待她，他曾宣判她死刑有自己的“明心”方法才是简易可行的。，而她，受着悔恨恐怖的煎熬，受着他义正词严的雄辩所激起的羞耻心的煎熬。

　　她，一个无力抵抗法律的可怜的弱女子，——她这时也许正在那儿准备死！自从她被宣判有罪以来，已过去一个钟头了。

　　在这个时候，她无疑地正在回忆她所犯的种种罪行，她也许正在要求饶恕她的罪行，或许她在写信给他丈夫，求她那道德高尚的丈夫饶恕她，维尔福又惨痛和绝望地呻吟了一声。

　　“啊！”他叹道，“那个女人只是因为跟我结合才会变成罪犯！我身上带着犯罪的细菌，她只是受了传染，象传染到伤寒、霍乱和瘟疫一样！可是，我却惩罚她！我竟敢对她说：‘忏悔吧在自己的发展中不断以新的经验、新的知识丰富起来。，死吧！’噢，不！不！她可以活下去。她可以跟我。我们可以逃走，离开法国，逃到世界的尽头。我对她提到断头台！万能的上帝！我怎么竟敢对她说那句话！噢，断头台也在等着我呢！是的，我们将远走高飞，我将向她承认一切，我将天天告诉她，我也犯罪！噢，真是老虎和赤练蛇的结合！噢，真配做我的妻子！她一定不能死，我的耻辱也许会减轻她的内疚。”于是维尔福猛力打开车厢前面的窗口。“快点！快点！”

　　他喊道，他喊叫时的口吻使那车夫感到象触了电一样。马被赶得惊恐万分，飞一般地跑回家去。

　　“是的，是的，”在途中，维尔福反复念叨，“是的，那个女人不能死，应该让她忏悔，抚养我的儿子，我那可怜的孩子，在我不幸的家里，除了那生命力特别顽强的老人以外，就只剩下他一个人了。她爱这孩子，她是为他才变成一个罪人的。一个母亲只要还爱她的孩子，她的心就不会坏到无可挽回的地步。她会忏悔的。谁都不会知道她犯过罪，那些罪恶是在我的家里发生的，虽然现在大家已经怀疑，但过些时候就会忘记，如果还有仇人记得，唉，上帝来惩罚我吧！我再多加两三重罪也没什么关系？我的妻子可以带着孩子和珠宝逃走。她可以活下去，也许还可以活得很幸福，因为她把爱都倾注在孩子身上，我的心就可以好受一些了。”于是检察官觉得他的呼吸也比较畅通了。

　　马车在宅邸院子里停住。维尔福从车子里出来，他看出仆人们都很惊奇他回来得这样早。除此之外他在他们的脸上再看不出别的表情。没有人跟他说话，象往常一样他们站在一边让他过去。当他经过诺瓦蒂埃先生房间时，他从那半开着的门里看见了两个人影，但他不想知道是谁在拜访他的父亲行。由于他的另一创始人、德国哲学家阿芬那留斯把对经验，他匆匆地继续向前走。

　　“啊，没事”，当他走上通向妻子房间去的楼梯时，他说，“没事一切都是老样子。”他随手关拢楼梯口的门。“不能让人来打扰我们，”他想，“我必须毫不顾忌地告诉她，在她面前认罪，把一切都告诉她”。他走到门口，握住那水晶门柄，门却自行打开了。“门没关！”他自言自语地说，“很好。”他走进爱德华睡觉的那个小房间，孩子白天到学校去上学，晚上和母亲住在一起。他忙向房间里看了看。“不在这儿，”他说，“她在自己的房间里。”他冲到门口，门关着。他站在那儿浑身打哆嗦。“爱萝绮丝！”他喊道。他好象听到家具移动的声音。“爱萝绮丝！”他再喊。

　　“是谁？”他要找的女人问道。他觉得那个声音比往常微弱得多。

　　“开门！”维尔福喊道，“开门，是我。”

　　不管他的怎样请求，不管他的口气让人听上去多么痛苦，门却依旧关着。维尔福一脚把门踹开。在门口里面，维尔福夫人直挺挺地站着，她的脸色苍白，五官收缩。恐怖地望着他。“爱萝绮丝！爱萝绮丝！”他说，“你怎么啦？说呀！”

　　那年轻女子向他伸出一只僵硬而苍白的手。我按你的要求做了，阁下！”她声音嘶哑，喉咙好象随时都可能被撕裂。

　　“你还要怎样呢？”说着她摔倒在地板上。

　　维尔福奔过去抓住她的手，痉挛的那只手里握着一只金盖子的水晶瓶。维尔福夫人自杀了。维尔福吓疯了，他退回到门口，两眼盯住那尸体。“我的儿子呢！”他突然喊道，“我的儿子在哪儿？爱德华！爱德华！”他冲出房间，疯狂地喊着，“爱德华！爱德华！”他的声音不胜悲恸，仆人们听到喊声都跑了上来。

　　“我的儿子在哪儿？”维尔福问道，“带他离开这座房子，不要让他看见——”

　　“爱德华少爷不在楼下，先生。”仆人答道。

　　“那么他可能在花园里玩，去看看。”

　　“不，先生，夫人在半小时前派人来找他，他到夫人的房间里去了，以后就没有下楼来过。”

　　维尔福的额头上直冒冷汗，他的双腿发抖，各种不祥的念头在他的脑子里乱转。“在维尔福夫人的房间里？”他喃喃地说，妻子的房间，在里面他不能来看不幸的妻子的尸体。要喊爱德华，他一定会在那变成坟墓的房间里造成回音。似乎不应该说话打破坟墓的宁静。维尔福觉得自己的舌头已经麻木了。“爱德华！”他口吃地说，“爱德华！”没有回音。如果他到母亲的房间里没有再出来，他又会可能在哪儿呢？他踮着脚走过去。维尔福夫人的尸体横躺在门口，爱德华一定在房间里面。那个尸体似乎在看守房门，眼睛瞪着，脸上分明带着一种可怕的、神秘的、讥讽的微笑。从那打开着的门向里过去，可以看见一架直立钢琴和一张蓝缎的睡榻。维尔福向前走了两三步，看见他的孩子躺在沙发上，睡着了。他发出一声欢喜的喊叫，好象透入那绝望黑暗的深渊。他只要跨过那尸体，走进房间，抱起他的孩子，带他远走高飞就行了。

　　维尔福已不再是那个精明近于深谋远虑的上层人物了，现在他是一只受伤将死的老虎，他的牙齿已被最后的痛苦磨碎了。他不怕现实，他只怕鬼。他跨过尸体，好象那是能把他吞噬的一只火炉。他把那孩子抱在自己的怀里，搂着他，摇他，喊他，但那孩子并不回答。他嘴唇去亲那孩子的脸颊，孩子是冰冷惨白的。他感到他的四肢僵硬，他把手放在他的胸膛上，心脏已不再跳动了，孩子死了。一张叠着的纸从爱德华的胸口上落下来。维尔福如同五雷轰顶，双腿一软跪下来，孩子从他麻木的手上滑下来，滚到他母亲的身边。维尔福拾起那张纸，那是妻子的笔迹，他迫不急待地看了起来。

　　“你知道我是一个好母亲，为了我儿子不惜让自己变成一个罪人。一个好母亲是不能和她的儿子分离的。”

　　维尔福无法相信他的眼睛，无法相信他的理智。他向孩子的尸体爬过去，象一只母狮看着它死掉的小狮子一样。悲痛欲绝地喊道，“上帝啊！”他说，“上帝永在啊！”那两具死尸吓坏了他，他不能忍受两具尸体来填充寂静。直到那时，他被一中绝望和悲痛支持着。悲痛力大无比，而绝望使他产生了一种异乎寻常的勇气。现在，他站起来，但他的头低着，悲哀压得他抬不起头来。他甩了甩那被冷汗润湿的头发，决定去找他的父亲，他从没对任何人表示过怜悯，但现在他要找一个人来听他诉苦，他要找一个来听他哭泣。他走下楼梯，走进诺瓦蒂埃的房间。那老人正用他所能够表现出的最亲热的表情在倾听布沙尼神甫说话，布沙尼神甫仍象往常一样冷淡平静。维尔福一看见那长老，便把手按在前额上。他记得他曾在阿都尔那次晚宴后去拜访过他，也记得长老曾在瓦朗蒂娜去世的那天到这座房子里来过。“你在这儿，阁下！”他叹道，“你怎么总是伴随死神一起来呢？”

　　布沙尼转过身来，看着检察官变了形的脸和他眼睛里那种野蛮的凶光，他知道开庭的那出戏已经收场了，但他当然不知道发生了别的事情。“我以前曾来为你的女儿祈祷过。”他答道。

　　“但你今天来做什么？”

　　“我来告诉你：你的债已经偿还得够了，从此刻起，我将祈祷上帝象我一样的宽恕你。”

　　“上帝呀！”维尔福神情慌张的喊道，“你不是布沙尼神甫！”

　　“是的，我不是，”长老拉掉他的头发，摇一遥头，他的黑发披散到他那英俊的面孔两旁。

　　“你是基督山伯爵！”检察官带着惊呆的神情喊道。

　　“你说得并不全对，检察官阁下，再仔细想一想。”

　　“你是在马赛第一次听到我的声音的，在二十三年以前，你与圣·梅朗小姐举行婚礼的那一天。好好想一想吧。”

　　“你不是布沙尼？你不是基督山？你就是那个躲在幕后与我不共戴天的死对头！我在马赛的时候一定得罪过你。哦，该我倒霉！”

　　“是的，你说得对，”伯爵把双手交叉在宽阔的胸前，说，“想想吧，仔细想想吧！”

　　“但我怎样得罪了你？”维尔福喊道，他的脑子正在那既非幻梦也非现实的境地徘徊在理智和疯狂之间，——“我怎样得罪了你？告诉我吧！说呀！”

　　“你是谁，那么你是谁？”

　　“我是被你埋在伊夫堡黑牢里的一个可怜的人的阴魂。那个阴魂终于已从他的坟墓里爬了出来，上帝赐他一个基督山的面具，给他许多金珠宝贝，使你直到今天才能认出他。”

　　“啊！我认出你了！我认出你了！”检察官喊道，“你是——”

　　“我是爱德蒙·唐太斯！”

　　“你是爱德蒙·唐太斯！”维尔福抓住伯爵的手腕喊道，“那么到这儿来。”于是他拉着基督山往楼上走。伯爵不知道发生了什么事情，只是他的心里也料到发生了某种新的灾难。

　　“看吧，爱德蒙·唐太斯！”他指着他妻子和孩子的尸体说，“看！你的仇报了吗？”

　　基督山看到这令人毛骨悚然的情景，他的脸色变得苍白；他把报复的权利用得过了头，他已没有权利说“上帝助我，上帝与我同在。那句话了。他带着一种无法形容的悲哀的表情扑到那孩子的尸体上，拨开他的眼睛，摸一摸他的脉搏，然后抱着他冲进瓦朗蒂娜的房间，把门关上了。

　　“我的孩子！”维尔福喊道，“他抢走了我的孩子！噢，你这坏蛋，你不得好死！”他想去追基督山，但象是在做梦一样，他的脚一步也动不得。他拚命睁大眼睛，眼珠象是要从眼眶里突出来似的。指甲扎进了胸膛上，被血染红了；他太阳穴上的血管胀得象要爆裂开来似的，他头脑发热。几分钟，他已经没有了理智，接着，他大叫一声，爆发出一阵大笑，冲下楼梯去了。

　　一刻钟以后，瓦朗蒂娜的房间门开了，基督山走出来。他的眼光迟钝，脸上毫无血色，他那表情一向宁静高贵的脸由于悲哀而神色大变，他的臂弯里抱着那个已经无法起死回生的孩子。他单腿跪下，虔敬地把他放在他母亲的旁边，然后他走出房间在楼梯上遇到一个仆人，“维尔福先生在哪儿？”他问仆人。

　　那个仆人没吭声，指了指花园。基督山走下楼梯，向仆人所指的那个方向走过去，看见维尔福被他的仆人围在中间，他的手里拿着一把铲子，正在疯狂地挖着泥土。“这儿没有！”

　　他喊道。于是他再向前面走几步，重新再挖。

　　基督山走到他的身边，低声说：“阁下，你的确失去了一个儿子，但是——”

　　维尔福打断他的话，他听不懂，也根本听不到。“噢，我会找到他的！”他喊道，“你们都哄我，说他不在这儿，我会找到他的，一定得找下去！”

　　基督山恐慌地往后退去。“噢！”他说，“他疯啦！”象是怕那座受天诅咒的房子的墙壁会突然倒塌似的，他跑到街上，第一次他开始怀疑自己究竟有没有权利做他所做的那些事情。“噢，够啦，——够啦，”他喊道，“快去把最后的一个救出来吧。”

　　一回到家，他就遇到莫雷尔正象一个幽灵似的在他的客厅里来回徘徊。“准备一下吧，马西米兰。”伯爵带着微笑说，“我们明天离开巴黎。”

　　“你在这儿没有别的事要干？”莫雷尔问。

　　“没有了，”基督山答道，“上帝宽恕我，也许我已经做得太过分了！”

　　（第一一一章　完）

第一一二章　离开

　　最近发生的几件事成了整个巴黎谈论的话题。艾曼纽和他的妻子，这时就在他们密斯雷路的小房子里颇感兴趣地谈论那些事件。他们在把马尔塞夫、腾格拉尔和维尔福那三件接连而来的灾难作对比。去拜访他们的马西米兰没精打彩地听着他们的谈话，木然地坐在一旁。

　　“真的，”尤莉说，“我们简直要这样想了，艾曼纽，这些人，在富有、快乐的时候，却忘记了有一个凶神在他们的头上盘旋，而那凶神，象贝洛音话里那些奸恶的小妖精一样，因为没有被邀请去参加婚礼或受洗典礼，不肯受忽视，突然出来为他自己复仇了。”

　　“意想不到的灾难！”艾曼纽说，他想到了马尔塞夫和腾格拉尔。

　　“多么难以忍受的痛苦呀！”尤莉说，他想到了瓦朗蒂娜，但凭着一个女人的知觉，她没有在她哥哥的面前提起她。

　　“如果是上帝在惩罚他们的话，”艾曼纽说，“那是因为至高无上的上帝发现他们过去的生活里找不到值得减轻他们的痛苦的事情，那是因为他们命中注定要受到惩罚的。”

　　“你这个判断是不是下得卤莽了一点，艾曼纽？”尤莉说。

　　“当我的父亲拿着手枪想自杀的时候，假如那时有人说，‘这个人是理应受苦的。’那个人岂不是大错特错了吗？”

　　“是的，但上帝没有让我们的父亲去死呀，正如他不许亚伯拉罕献出他的儿子一样。上帝对那位老人，象对我们一样，派了一位天使来捉住了死神的翅膀。”

　　艾曼纽刚说出这几句话，铃声响了，——这是门房的信号，表示有客人来访。接着，房门打开了，基督山伯爵出现在门口。那对青年夫妇发出一声欢呼，马西米兰抬起头，但立刻又垂了下去。

　　“马西米兰，”伯爵说，象是并未注意到自己的来访在主人身上引起的不同反应似的，“我是来找你的。”

　　“来找我？”莫雷尔把他的话复述了一遍，象是刚从一场梦里醒来。

　　“是的，”基督山说，“不是说定由我带着你一起走的吗？你做好准备起程的了吗？”

　　“我准备好了，”马西米兰说，“我是特地来向他们告别的。”

　　“您到哪儿去，伯爵？”尤莉问道。

　　“首先到马赛，夫人。”

　　“到马赛去！”那对青年夫妇喊道。

　　“是的，我要带你们的哥哥一起去。”

　　“噢，伯爵！”尤莉说，“你可以医好他的抑郁症吗？

　　莫雷尔转过脸去，掩饰他狼狈的表情。

　　“那么你们觉得他并不快乐吗？”伯爵说。

　　“是的，”那年轻女子答道，“我很担心，他会不会认为我们的家庭是一个没有乐趣的家庭？”

　　“我没有改变他的。”伯爵答道。

　　“我马上可以陪你去，阁下。”马西米兰说。“别了，我的朋友们！艾曼纽！尤莉！别了！”

　　“怎么，别了？”尤莉喊道，“你难道就这样离开我们，不作任何准备，连护照都没有？”

　　“时间拖长只会增加分离的悲痛，”基督山说，“一切必需的东西马西米兰毫无疑问都已经准备好了，——至少，我这样提醒过他。”

　　“我有护照了，箱子也收拾好了。”莫雷尔用他的那种宁静而哀伤的口气说。

　　“好！”基督山微笑着说，“由此可见一个训练有素的军人做事就是利索。”

　　“您这就要走了，马上就离开了吗？”尤莉说，“您就不能多呆一天，哪怕再多呆一个钟头啊！”

　　“我的车子在门口等着，夫人，我必须在五天之内赶到罗马。”

　　“马西米兰也到罗马去吗？”艾曼纽喊道。

　　“他带我去哪儿我就到哪儿去，”莫雷尔带着忧郁的笑容，“在此后这一个月内，我是属于他的。”

　　“噢，天哪，他的话说得多么奇怪，伯爵。”尤莉说。

　　“马西米兰陪着我去，”伯爵用他那种慈爱的和最有说服力的语气说，“所以你们不必为你们的哥哥担心。”

　　“别了，我亲爱的妹妹，别了，艾曼纽！”莫雷尔又说。

　　“看他那种漫不经心的样子我的心都碎了，”尤莉说。“噢，马西米兰，马西米兰，你一定对我隐瞒了什么事。”

　　“嗯！”基督山说，“不久你们将看到他高高兴兴，脸带笑容地回来。”

　　马西米兰向伯爵轻蔑地、几乎是愤怒的看了一眼。

　　“我们出发吧。”基督山说。

　　“在您离开我们以前，伯爵，”尤莉说，“许我们向您表示，将来有一天——”

　　“夫人，”伯爵打断她的话，把她的双手合在他自己的手里，说，“你所能讲的话，决抵不上我在你的眼睛里所读到的意思，我完全明白你的意思。作为传奇小说里的恩人我本该不辞而别的，可我做不到，因为我是一个软弱的有虚荣心的人，也喜欢我的同类给我温柔、慈爱和感激的眼光。现在我要走了，请允许我自负地对你们说，别忘记我，我的朋友们，因为你们大概永远再也见不到我了。”

　　“永远见不到你！”艾曼纽喊道，两滴大泪珠则滚下顺着尤莉的脸颊滚下来，——永远也见不到你！那么，离开我们的不是一个人而是一位天使了。这位天使到人世间来做了好事以后，便又要回到天上去了。”

　　“别那么说，”基督山急忙答道，——“别那么说，我的朋友们。天使是不会做错事情的。天使可以随心所欲地行事。他们的力量胜过命运。不，艾曼纽，我只是一个人，你的赞扬不当，你的话是亵渎神明的。”于是他吻了吻尤莉的手，尤莉扑到他的怀里，他伸出手握了握艾曼纽的手，然后依依不舍地离开这座房子，离开这和平幸福的家庭。他向马西米兰作了手势，驯服地跟他出来，他脸色漠然毫无丧情。瓦朗蒂娜逝世以来，他一直都是这样子。

　　“请让我哥哥恢复安宁和快乐。”尤莉低声对基督山说。伯爵捏一捏她的手，算是回答，象十一年以前他在莫雷尔的书斋门前楼梯口上握她的手时一模一样。

　　“那么，你还信得过水手辛巴德吗？”他微笑着问道。

　　“噢，是的！”

　　“噢，那么，放心安睡，一切托付给上帝好了。”

　　正如我们前面所说的，马车已等在门口。四匹强壮的马在不耐烦地蹬踏着地面，在台阶前，站着那满头大汗的阿里，他显然刚赶了大路回来。

　　“噢，”伯爵用阿拉伯语问道，“你到那位老人家那里去过了吗？”

　　阿里做了一个肯定的表示。

　　“你按照我的吩咐，让他看了那封信？”

　　“他怎么说？说得更准确些，他说什么？”

　　阿里走到光线下面，使他的主人可以清晰地看到他的脸，模仿诺瓦蒂埃说“对”时的面部表情，闭拢双眼。

　　“很好！他答应了，”基督山说，“我们走吧。”

　　他话音刚落，车子便开动了，马蹄在石板路上溅起夹着尘埃的火花。马西米兰一言不发，坐在车厢的角落里。半小时以后，车子突然停住了，原来伯爵把那条从车子里通出去绑在阿里手指上的丝带拉了一下。那个努比亚人立刻下来，打开车门。这是一个繁星满天的夜晚，他们已到达维儿殊山的山顶上，从山上望出去，巴黎象是一片黑色的海，上面闪烁着磷光，象那些银光闪烁的海浪一样，——但这些浪头闪烁比那些海洋里翻腾不息的波浪更喧闹、更激奋、更多变、更凶猛、也更贪婪。这些浪头永远吐着白沫、永不停息的。伯爵独自立在那儿，他挥挥手，车子又向前走了几步。他把两臂交叉在胸前，沉思了一会儿，他的脑子象一座熔炉，曾铸造出种种激动世界的念头。当他那锐利的目光注视着这个为热心的宗教家、唯物主义者所同样注意的现代巴比伦的时候，他低垂着头，合拢手，象做祈祷似地说道：“伟大的城市呀，自从我第一次闯进你的大门到现在，还不到半年。我这次到这里来，其中的原因，我只向天主透露过，只有他才有力量看穿我的心思。只有上帝知道：我离开你的时候，既没有带走骄傲也没有带走仇恨，但却带走了遗憾。只有上帝知道：他所交给我的权力，我并没有用来满足我的私欲或作任何无意义的举动。噢，伟大的城市呀！在你那跳动的胸膛里，我找到了我要找的东西，象一个耐心的矿工一样，我在你的体内挖掘，铲除了其中的祸害。现在我的工作完成了，我的使命结束了，现在你不能再给我痛苦或欢乐了。别了，巴黎！别了！”

　　他的目光象一个夜间的精灵一样在那广大的平原上留连着，他把手放在额头上走进马车，关上车门，车子便在一阵尘沙和响声中消失在山的那一边了。

　　车行了六哩路，没有人说一句话。莫雷尔在梦想，基督山则一直望着他。

　　“莫雷尔，”伯爵终于对他说，“你后悔跟我来吗？”

　　“不，伯爵，但离开巴黎——”

　　“如果我以为巴黎会让你快乐，莫雷尔，我就会把你留在那儿的。”

　　“瓦朗蒂娜安息在巴黎，离开巴黎就象是第二次再失去她一样。”

　　“马西米兰，”伯爵说，“我们失去的朋友不是安息在大地的胸膛里而是深深地埋在我们的心底。上帝是这样安排的，他们永远陪伴着我们。我就有这样两个朋友——一个给了我这个身体，一个给了我智慧。他们的精神活在我的身上。我每当有疑问的时候就与他们商量，如果我做了什么好事的话，我就归功于他们的忠告。听听你心里的声音吧，莫雷尔。你问问它，究竟你是否应该继续给我看一个忧郁的面孔。”

　　“我的朋友，”马西米兰说，“我心里的声音非常悲哀，我只听到不幸。”

　　“这是神经衰弱的缘故，一切东西看上去都象是隔着一层黑纱似的。灵魂有它自己的视线，你的灵魂被遮住了，所以你看到的未来是黑暗险恶的。”

　　“或许真是那样。”马西米兰说，他又回到梦思的状态中。

　　伯爵的无限本领使旅程完成得惊人地迅速，在他们所经的路上，市镇象影子似的向后飞去，那被初秋的风的吹得左右摇摆的树木，巨人般地向他们疯狂地迎面冲来，但一冲到面前便又急速地后退。第二天早上，他们到达夏龙，那儿，伯爵的汽船已在等待他们。马车立刻被拉上甲板，两位旅客也立即登船。那艘汽船是特造的快艇，它那两只划水轮象翅膀一样，船象鸟儿似的在水面上滑行。莫雷尔感到了这种在空中急速穿过的快感，风吹起他前额的头发，似乎暂时驱散了那凝聚在他额头上的愁云。两位旅客与巴黎之间距离愈来愈远，伯爵的身上也愈呈现出一种超乎人类所能有的宁静的气氛，象是一个流亡多年的人回到阔别多年的故乡似的。不久，马赛进入眼帘了，——那充满着生命活力的马赛，那繁衍着泰尔和迦太兰族后裔的马赛，那随着时间的推移愈来愈精力充沛的马赛。一看到那圆塔、圣·尼古拉堡和那砖块砌成的码头，记忆便搅动了他们的内心，当他们还是小孩子的时候，曾在这些地方玩耍过。他们怀着同样的心绪踏上卡尼般丽街。

　　一艘大船正在升帆待发，准备开赴阿尔及尔，船上洋溢着一片起程前常有的那种匆忙喧闹。乘客和他们的亲友们群集在码头上，朋友们互相亲切而伤心地告别，有的哭泣，有的诉说着告别的话，形成了一种令人感动的场面，即使那些每天看到同样情形的人也不会无动于衷，但这却不能使马西米兰从他那奔腾的思潮里唤醒过来。

　　“这儿，”他无力地扶着基督山手臂说，——“就在这个地方，我的父亲曾站着看埃及王号进港，就在这个地方，你救了他。脱离了死境和耻辱的父亲扑入我的怀里。我现在还觉得我的脸上沾着他那温热的眼泪，但那时并不只有他一个人流泪，许多旁观的人也都哭了。”

　　基督山温和地微笑着说：“我那时站在那个地方，”他指着一个街角。当他说话的时候，就在他所指的那个方向，传来一声痛苦伤心的呻吟，一个女人正在向即将起锚的船上的一个旅客挥手。要不是莫雷尔的眼光这时的注意力集中在船上，他一定会注意到基督山看见那个女人时那种激动的情绪。

　　“噢，天哪！”莫雷尔喊道，“我没有弄错！那个在挥帽子的青年人，那个穿制服的年轻人，是阿尔贝·马尔塞夫！”

　　“是的，”基督山说，“我也认出他了。”

　　“怎么会呢？你在看着他对面的方向呀。”

　　伯爵微笑了一下，当他不想回答的时候，他总是这样微笑的，他把眼光回到那蒙面的女人身上，那女人不久便消失在街角上。伯爵回过头来对他的朋友说：“亲爱的马西米兰，你在这儿没有什么事情要做吗？”

　　“我得到我父亲的坟上去一趟。”莫雷尔用一种哽咽的声音说。

　　“那么去吧，在那儿等我，我很快来找你。”

　　“那么你现在要离开我了？”

　　“是的，我也要去访问一个人。”

　　莫雷尔把手放在伯爵伸过来的手里，然后低垂着头悲伤地离开伯爵，向城东走去。基督山仍站在老地方，一直等到马西米兰走出他的视线，然后他慢慢地向梅朗巷走过去，去找一所小房子，那所小房子，想必读者们已对它相当熟悉了。

　　它坐落在无事的马赛人最爱到这儿来散步的大道的后面，一棵极大的葡萄树的年老发黑的枝条伏在那被南方灼热的太阳晒得发黄的墙上。两级被鞋底磨光的石头台阶通向由三块木板所拼成的门，那扇门，从来没上过油漆，早已露出裂缝，只在每年夏季到来的时候才因潮湿合成一块。这座房子外表虽然很破，但却有它美丽动人的地方。它和老唐太斯以前住在这儿的时候并没有两样，但老人只住阁楼，而伯爵现在则已把整幢房子都交给美塞苔丝掌管。

　　伯爵看见郁郁不欢地离开码头的那个女人走进这座房子，她刚走进去，关上门，基督山便在街角上出现，所以他几乎刚看见她便又失去了她的踪迹。那磨损的石阶是他的老相识，他比谁都清楚，用一枚大头钉就要以拨开里面的插销来打开那扇风雨剥蚀的门。他进去的时候不敲门也没有任何其他表示，好象他是主人的亲密的朋友或房东一样。在一条砖块铺成的甬道尽头有一个小花园浴在阳光里，在这个小花园里，美塞苔丝曾根据伯爵的指示找到他二十四年以前埋下的那笔钱。站在门口的阶沿上就可以看见花园里的树木。伯爵在踏进那座房子的时候听见一声好象啜泣一样的叹息；他循望过去，那儿，在一个素馨木架成的凉棚底下，在浓密的枝叶和紫色的细长花朵的下面，他看见美塞苔丝正在垂头哭泣。她已揭起面纱，她的脸埋在手里，独对苍天之际，她自由地发泄着在她儿子面前抑制了这么久的叹息和眼泪。基督山向前走了几步，小石子在他的脚底下发出的声音使美塞苔丝抬起头来，看见一个男人站在她的面前，她惊恐地大叫。

　　“夫人，”伯爵说，“我已经没有办法使你快乐了，但我还可以给你安慰，你肯把我当朋友看待，并接受我的安慰吗？”

　　“我的确薄命，”美塞苔丝答道。——“孤零零地活在世界上。我只有一个儿子，而他已经离我远去了！”

　　“他有一颗高贵的心，夫人，”伯爵答道，“他做得很对。他觉得每一个人都应该对他的国家有所贡献，有人贡献他们的天才，有人贡献他们的勤勉，有人献出了他们的血，有人献出了他们的才智，都是为了同样的目的。如果他留在你的身边，他的生命一定会变得毫无意义，他将无法分担你的忧虑。与厄运抗争，他将增加他的精力并提高他的名誉，把逆境变为顺境。让他去为你们创造美好的未来吧。因为我敢向你保证他会得到细心的照料的。”

　　“噢！”那可怜的女人悲戚地摇摇头，“你所说的那种顺境，我从心坎里祈祷上帝赐给他，但我不能享受了。我已万念俱灰，我觉得坟墓已离我不远了。你是个好心人，伯爵，把我带回我曾经快乐过的地方。人是应该死在他曾经有过快乐的那个地方的。”

　　“唉！”基督山说，“你的话让我心痛，尤其是你有理由恨我，——你的一切不幸都是我造或的。但你为什么要怜悯我呢？你使我更难堪，如果——”

　　“恨你，责备你，——你？爱德蒙？憎恨责备那个饶恕我儿子的生命的人？你本来发誓，要毁灭马尔塞夫先生非常引以自傲的那个儿子，但您没有那么做。”

　　伯爵看着美塞苔丝，她站起身，向他伸出双手。

　　“噢，看着我！”她带着一种非常哀戚的神情继续说，“我的眼睛已没有光彩了，以前，我到这儿来，向那在他父亲所住的阁楼窗口等待我的爱德蒙·唐太斯微笑，但那是很久以前的事了。岁月随着痛苦流逝。在那些日子与现在之间造成了一道深渊。咒你，爱德蒙！恨你，我的朋友！不，我应责备的是我自己，我所恨的是我自己！噢，我这可怜的人哪！”

　　她紧握着双手，抬头向天喊道。“我受了怎样的罚呀！——那让天使快乐的三个因素，我曾一度拥有虔敬、纯洁和爱——而我现在变成了一个可怜虫，居然怀疑上帝的仁慈了！”

　　基督山走过去，默默地握住她的一只手。

　　“不，”她轻轻地抽回那只手说，——“不，我的朋友，不要碰我。你饶恕了我，但在遭你报复的那些人之中，我是罪孽最深的人。他们或是出于仇恨，或是出于贪欲，或是出于私爱，但我却下贱，缺乏勇气，竟违背自己的判断行事。不，不要握我的手，爱德蒙，你想说一些亲切的话，我看得出的，但别说了。留给别人吧，我是不配再接受那种话的了。瞧，”

　　她抬起头，让他看到她的脸，“瞧，不幸已使我白了头，我曾流过那样多的眼泪，没有了光彩，我的额头出现了皱纹。你，爱德蒙，却恰恰相反，你依旧还年轻、漂亮、威风，那是因为你从未怀疑过上帝的仁慈，上帝支持你经过了历次风险。”

　　当美塞苔丝说话的时候，泪珠成串成串地滚下她的脸颊。

　　记忆使她的痛苦更清晰，那可怜的女人的心碎了。基督山拿起她的手，恭敬地吻了一下，但她觉得那是一个没有温情的吻，象是他在吻一个圣女的大理石像的手一样。“人的一生是命中注定的，”她继续说，“一次过失就会失去终生的幸福。我相信你已经死了，本来也该去死？我在心里为你哀悼对我有什么好处呢？只是使一个三十九岁的女人看来象一个五十岁的老太婆而已。为什么，只有我一个人认出你，而我却只能救我的儿子一个人呢？我也应该拯救那个虽然有罪但却已被我接受为丈夫的那个人？可是我却听任他去死！我说什么呀？噢，仁慈的上帝！他的死不是我促成的吗？因为我因循麻木，瞧不起他，不愿意记得他是为了我的缘故才犯下变节叛卖的罪行。我陪我的儿子来了这儿，有什么用呢？既然我现在又失去了他，让他独自去受非洲恶毒的气候。噢，我告诉你，我曾是个下贱懦怯的女人，我背弃我的爱情，象所有背叛教义的人一样，我把不幸带给了我周围的人！”

　　“不，美塞苔丝，”基督山说，“不，你把自己说得太坏了。你是一位高尚纯洁的女性，是你的悲痛软化了我的心。可是，我只是一个使者，指使我的是一位看不见的恼怒的上帝，他无意使我那已经开始的惩罚半途而废。我以那位过去十年来我每天俯伏在他脚上的上帝作证，我本来愿意为你牺牲我的生命，和那与我的生命不可分割的种种计划。但是，——我可以很自傲地说，美塞苔丝——上帝需要我，为了上帝活下来了。请审视我的过去与现在，并猜测将来，然后再说我究竟是否只是神的工具。不幸、痛苦、被人遗弃、受人迫害，这一切构成了我青年时代的苦难。然后，突然地，从囚禁、孤独、痛苦中，重新获得了光明和自由，拥有了一大笔闻所未闻的财产，假如那时我不明白是上帝要我用那笔财产来执行他伟大的计划，我一定是瞎了眼睛了。从那时起，我就把这笔财产看成上帝的神圣托付。从那时起，我就没有再想过那种即使象你这样可怜的女人有时也能享到甜蜜生命的。这不曾得到一小时的安静，——一次都没有。我觉得自己象是一片要去烧毁那些命中注定该毁灭的城市的火云，被驱赶着在天空中飞行。象那些富于冒险精神的船长要去进行某种充满危险的航程一样，我作了种种准备，在枪膛里装上子弹，拟定各种进攻和防守的方案，我用最剧烈的运动锻炼我的身体，用最痛苦考验磨炼我的灵魂。我训练手臂使它习惯于杀人，训练我的眼睛习惯于看人受折磨，训练我的嘴巴对最可怖的情景微笑。我的本性虽然善良、坦率和宽大，但我却能变成了狡猾、奸诈、有仇必报，——或说得更确切一些，变得象命运一样的冷酷无情。然后我踏上展现在我面前的征途。我克服了种种障碍，达到我的目标，那些企图挡住我道路的人却遭了殃！”

　　“够了！”美塞苔丝说，“够了，爱德蒙！相信我，只有那个一开始就认识你的是了解你的，即使她曾挡住你的路，即使你曾把她象一块脆玻璃那样踩得粉碎，可是，爱德蒙，可是她依旧还是崇拜你！象我与过去之间存在着一条鸿沟一样，你与其他的人之间，也存在着一道深渊。我可以担白地告诉你，把我心目中你和其他男子比较，这是使我痛苦的主要原因。不，世界上再没有象你那样可敬和善良的人了，现在让我们告别吧，爱德蒙，让我们分手吧。”

　　“在我离开你以前，美塞苔丝，你没有任何要求了吗？”伯爵说。

　　“我在这个世上存有一个希望，爱德蒙，——希望我儿子能够幸福。”

　　“请祈祷上帝保佑他，我可以努力让他幸福。”

　　“谢谢，谢谢，爱德蒙！”

　　“但对你自己难道毫无所求吗，美塞苔丝？”

　　“我自己什么都不需要，我象是生活在两座坟墓之间。一座是爱德蒙·唐太斯的，我是在很久很久以前失去他的。我爱他。这句话从我这褪色的嘴唇上说出来并不动听，但它是我心里珍藏的一个宝贵记忆，即使用世界上一切的东西来交换，我也不愿意失去它。另外那座坟墓是死在爱德蒙手里的那个人的，我并不惋惜他死，但我必须为死者祈祷。”

　　“你的儿子会幸福的，夫人。”伯爵说。

　　“那么我还能够得到一些安慰了。”

　　“但你准备怎么样呢？”

　　“说我在这儿能象以前的美塞苔丝那样凭劳动换取面包，那当然不是真话，说了你也不会相信。我除了祈祷以外，已经不能再做别的事情了。但是，我也没有必要工作，你埋下的那一笔钱，我已经找到了，那笔钱已足够维持我的生活。关于我的谣言大概会很多，猜测我的职业，谈论我的生活态度，只要有上帝作证，那没有了什么关系。”

　　“美塞苔丝，”伯爵说，“我说这句话并不是来责备你，但你放弃马尔塞夫先生的全部财产是一种不必要的牺牲。其中至少有一半是理应是属于你的，那是精心操持那个家应得的。我不能接受，爱德蒙。我的儿子不答应的。我知道你要向我建议什么。”

　　“一切当然应该得到阿尔贝·马尔塞夫的完全认可。”我将亲自去征询他的意见。如果他愿意接受我的建议，你会反对吗？”

　　“你很清楚，爱德蒙，我已经不再是一个理智的人了，没有了意志，已经不能决定了。我已被那冲到我头上来的惊涛骇浪弄糊涂了，我已变得听天由命、听任上帝的摆布，象是大鹰扑下的燕子一样。我活着，只是因为我命中注定还不应该死。假如上帝来援救我，我是肯接受的。”

　　“啊，夫人，”基督山说，“我们不是这样崇拜上帝的。上帝的本意是要我们了解他，辩明他的真意，为了这个原因，他给了我们自由意志的。”

　　“噢！”美塞苔丝喊道，“别对我说那句话！难道我应该相信上帝给了我自由的意志，我能用它来把我自己从绝望中解救出来吗？”

　　基督山低下头，在她那样沉痛的悲哀面前不禁有点畏缩。

　　“你不愿意和我说一声再见吗？”他问道，并向她伸出手。

　　“当然，我要对你说再见，”美塞苔丝说，并庄严地指着天。“我对你说这两个字，就是向你表示：我还怀着希望。”于是，美塞苔丝用她那颤抖的手和伯爵的手握了握以后，便冲上楼去。

　　基督山慢慢地离开那所房子，向码头走去。美塞苔丝虽然坐在以前老唐太斯所住的那个房间的小窗前面，却并没有看到他离开了。她正在极目了望大海上那艘载着她儿子的船，但她却仍不由自主地用温柔的声音轻轻地说：“爱德蒙！爱德蒙！爱德蒙！”

　　（第一一二章　完）

第一一三章　往事

　　伯爵心情悲伤地离开那座他和美塞苔丝分手的小屋，或许他永远也见不到她了。自从小爱德华去世以来，基督山的心情发生了大变化。当他经过一条艰苦漫长的道路达到复仇的高峰以后，他在高峰的那一边看到了怀疑的深谷。尤其是，他与美塞苔丝刚才的那一番谈话在他心里唤醒了的许多许多的回忆，他觉得他有必要与那些回忆搏斗。象伯爵这样性格刚毅的人是不会长期沉浸在这种抑郁状态里的。那种抑郁状态或许可以刺激普通的头脑，促使它们产生一些新思想，但对于一个出类拔萃的人是有害的。他想，既然他现在几乎到了责备自己的地步，那么他以前的策划一定有错误了。

　　“我不能这样自欺，”他说，“我没有把以前看清楚，为什么！”他继续说，“难道在过去的十年内，我走的道路是错误的吗？难道我预计的竟是一个错误的结果？难道一小时的时间就足以向一位建筑师证明：他那寄托着全部希望的工程，即使不是不可能，至少却是违反上帝旨意的吗？我不能接受这种想法，它会使我发疯的。我现在之所以不满意，是因为我对于往事没有一个清楚的了解。象我们所经过的地方一样，我们走得愈远，它便愈模糊。我的情况象是一个在梦里受伤的人，虽然感觉到受了伤，但却记不得是在什么时候受的伤。那么，来吧，你这个获得再生的人，你这个豪侈的阔佬，你这个醒来的梦游者，你这个万能的幻想家，你这个无敌的百万富翁！再来回忆一下你过去那种饥饿痛苦的生活吧。再去访问一下那逼迫你、或不幸引导你、或绝望接受人的地方吧。在现在这面基督山想认出唐太斯的镜子里，看到的是钻石、黄金和华丽的服饰。藏起你的钻石，埋掉你的黄金，遮住你华丽的服饰，变富为穷，自由人变为罪犯，由一个重生的人变回到尸体上吧！”

　　基督山一面这样沉思默想，一面顺着凯塞立街走。二十四年以前，他在夜里被一言不发的宪兵押走的时候，也是走的这条街。那些房子，今天虽充满欢乐富有生气，那天晚上却黑乎乎、静悄悄的，门户紧闭着。”可是，它们还是以前的那些房子，”基督山对自己说，“只是现在不是黑夜而是大白天，是太阳照亮了这个地方，让它看来使人这样高兴。”

　　他顺着圣·洛朗街向码头走过去，走到灯塔那儿，这是他登船的地方。一艘装着条纹布篷的游艇正巧经过这里。基督山向船老板招呼了一下，船老板便立刻带着一个船夫和希望做一笔好生意时那种急切的心情向他划拢来。

　　天气好极了，正宜于出游。鲜红的、光芒四射的太阳正在向水里沉下去，渐渐被水吞没。海面光滑得象玻璃一样，只是偶尔被一条为了躲避敌人的追捕跳出海面来寻求安全的鱼暂时扰乱了它的宁静；从地平线远望，那些船象海鸥一样白，那样姿态优美，可以看见回到马地古去的渔艇和开赴科西嘉或西班牙的商船。

　　但虽然睛朗的天气有美丽的船只，和那笼罩着一切的金色的光芒，紧裹在大氅里的基督山却只想到那次可怕的航程。

　　过去的一切都一一在他的记忆里复活了。迦太兰村那盏孤独的灯光；初见伊夫堡猛然觉悟到他们要带他到那儿去时的那种感觉，当他想逃走时与宪兵的那一场挣扎；马枪枪口触到他额头时那种冷冰冰的感觉，——这一切都在他眼前成了生动而可怕的现实。象那些被夏天的炎热所蒸干、但在多雨的秋天又渐渐贮积起流水的小溪一样，伯爵也觉得他的心里渐渐地充满了以前几乎压毁爱德蒙·唐太斯的那种痛苦。他再也看不见那晴朗的天空，那美丽的船只，那沐浴在金色阳光下的迷人的景色：天空中似乎布满乌云，庞大的伊夫堡象是一个死鬼的幽灵。当他们抵岸的时候，伯爵不由自主地退到船尾，船夫不得不用迫切催促的口气说：“先生，我们到岸啦。”

　　基督山记得：就在这个地方，就在这块礁石上，他曾被士兵凶暴地拖上去，用刺刀顶着他的腰走上那个斜坡。当初唐太斯眼前漫长的路程；现在基督山却觉得它非常短。每一桨都唤醒了许多记忆，往事象海的泡沫一样浮升了起来。

　　自从七月革命以来，伊夫堡里便不再关犯人。这儿现在只住着一队缉私队。一个看守在门口站着，等待引导访客去参观这个恐怖的遗迹。伯爵虽然知道这些事实，但当他走进那个拱形的门廊，走上那座黑洞洞的楼梯，向导应他的要求领他到黑牢里去的时候，他的脸色还是变成了惨白色，他的心里在一阵阵发冷。他问旧时的狱卒还有没有留下来的；但他们不是退休，就是转业去做另外的行当了。带他参观的那个向导是一八三○年来的。向导把他带到了当年他自己的那间黑牢。他又看见了那从那狭窗口透进来的微弱的光线。他又看见了当年放床的那个地方。但那张床早已搬走了，床后的墙脚下有几块新的石头，这是以前法利亚长老所掘的那条地道的出口，基督山感到他的四肢发抖，他拉过一个木凳坐了下来。

　　“除了毒死米拉波［米拉波伯爵（一七四九—一七九一），法国大革命时代的政治家，在伊夫堡被他的政敌用毒药毒死。——译注］的故事以外，在这座监狱里还发生过什么故事没有啊？”伯爵问道，“这些阴森可怕的地方竟关押过我们的同类，简直不可思议，关于这些房间可有什么传说吗？”

　　“有的，先生，狱卒安多尼对我讲过一个关于这间黑牢的故事。”

　　基督山打了一个哆嗦，安多尼就是看管他的狱卒。他几乎已经忘掉他的名和长相了，但一听到他的名字，他便想起了他，——他那满是络腮胡子的脸，棕色的短褂和钥匙串。伯爵似乎现在还能听到那种玎玲当啷的响声，他回过头去，在那条被火把映得更显阴森的地道里，他好象又见到了那个狱卒。

　　“您想听那个故事吗，先生？”

　　“是的，讲吧。”基督山说，用把手压在胸膛上，按着怦怦直跳的心，他觉得怕听自己的往事。

　　“这间黑牢，”向导说，“以前曾住过一个非常可怕的犯人，可怕的是因为他富于心计。当时堡里还关着另外一个人；但那个人并不坏，他只是一个可怜的疯长老。”

　　“啊，真的？是疯子吗？”基督山说，“他为什么会疯？”

　　“他老是说，谁放他出去，他就给谁几百万块钱。”

　　基督山抬头向上望，但看不见天空，在他和苍穹之间，隔着一道石墙。他想，在得到法利亚的宝藏的那些人的眼睛和宝库之间，也有一道厚厚的墙啊。

　　“犯人可以互相见面的吗？”他问道。

　　“噢，不，先生，这是被明文禁止的，但他们逃过了看守的监视，在两个黑牢之间挖一条地道。”

　　“这条地道是谁挖的呢？”

　　“噢，那一定是那个年轻人干的，当然罗，他身体强壮，而长老则已年老衰弱。而且，他疯疯癫癫的，决想不出这个办法。”

　　“睁眼的瞎子！”伯爵低声说道。

　　“但是，不管它吧，那个年轻人挖了一条地道，至于如何挖的，用什么工具挖的，谁都不知道，但他总算是挖成了，那边还有新砌的石头为证明。您看见了吗？”

　　“啊，是的，我看见了。”伯爵说，他的声音因激动而变嘶哑了。

　　“结果是：两个人相互可以来往了，他们来往了多久，谁都不知道。有一天，那长老生病死了。您猜那年轻人怎么做的？”

　　“怎么做的？”

　　“他搬走那具尸体，把它放在自己的床上，使它面向墙壁；然后他走进长老的黑牢里，把进口塞住，钻进装尸体的那只布袋里。您想到过这样的计策吗？”

　　基督山闭上眼睛，似乎又体验到冰冷的粗布碰到他面孔时的万种感触。那导游继续讲道：“他的计划是这样的：他以为他们是把死人埋在伊夫堡，认为他们不会给犯人买棺材，所以可以用他的肩胛顶开泥土。但不幸的是伊夫堡规定。他们从不埋葬死人，只是给死人脚上绑上一颗很重的铁球，然后把它抛到海里。结果是：那个年轻人从悬岩顶上被抛了下去。第二天，床上发现了长老的尸体，真相大白了，抛尸体的那两个人说出了他们当时曾听到尖声的喊叫，但尸体一沉到水里，那喊声便听不到了。”

　　伯爵呼吸困难，大滴的冷汗从他的额头上滚下来，他的心被痛苦填满了。“不，”他喃喃地说道，“我所感到的怀疑动摇只是健忘的结果，现在，伤口又被撕裂开了，心里又渴望着报复了。而那个犯人，”伯爵提高了嗓门说，“此后听到他的消息吗？”

　　“噢，没有，当然没有。您知道，下面这两种情形他必定得遭遇一种，——他不是平跌下去便是竖跌下去，如果从五十尺的高度平跌下去，他立刻会摔死，如果竖跌下去，则脚上的铁球就会拉他到海底，他就永远留在那儿了，可怜的人！”

　　“那么你怜悯他吗？”伯爵说。

　　“我当然怜悯他，虽然他也是自作孽。”

　　“你是什么意思？”

　　“据说他本来是一个海军军官，因为参加拿破仑党才坐牢的。”

　　“的确！”伯爵重又自言自语道，“你是死里逃生的！那可怜的水手只活在讲述他故事的那些人记忆里。他那可怕的经历被人当作故事在屋角里传述着，当向导讲到他从空中被大海吞噬的时候，便使人颤栗发抖。”随后伯爵提高了声音又说，“你可知道他的名字吗？”

　　“噢，只知道是三十四号。”

　　“噢，维尔福，维尔福！”伯爵轻轻地说，“当你无法入眠的时候，我的灵魂一定常常使你想到这件事情！”

　　“您还想看什么吗，先生？”向导说。

　　“是的，如果你可以领我去看一下那可怜的长老房间的话。”

　　“啊！二十七号。”

　　“是的，二十七号。”伯爵复述一遍向导的话，他似乎听到长老的声音隔着墙壁在说。

　　“来，先生。”

　　“等一等，”基督山说，“我想再看一看这个房间。”

　　“好的，”向导说，“我碰巧忘了带这个房间的钥匙。”

　　“再回去拿吧。”

　　“我把火把留给您，先生。”

　　“不，带走吧，我能够在黑暗里看东西。”

　　“咦，您就象那三十四号一样。他们说，他是那样习惯于黑暗，竟能在他的黑牢最黑暗的角落里看出一枚针。”

　　“他需要十年时间才能练就那种功夫。”伯爵心里这样自语。

　　向导拿着火把走了，伯爵说得很对。在几秒钟以后，他对一切都看得象在白天看时一样的清晰。他向四周看看，完全看清了他曾呆过的黑牢。

　　“是的，”他说，“那是我常坐的石头，那墙上是我的肩膀留下的印记，那是我以头撞壁时所留下的痕迹。噢，那些数字！我记得清楚呀！这是我有一天用它来计算我父亲和美塞苔丝的年龄的，想知道当我出去的时候，父亲是否还活着，美塞苔丝是不是依然年轻，那次计算以后，我曾有过短暂的希望。我却没有计算到饥饿和背叛！”于是伯爵发出一声苦笑。

　　他在幻想中看到了他父亲的丧事和美塞苔丝的婚礼。在黑牢的另一面墙上，他看出一片刻划的痕迹，绿色的墙上依旧还可以看出那些白字。那些字是这样的，“噢，上帝呀，”他念道，“保留我的记忆吧！”

　　“噢，是的！”他喊道，“那是我临终时的祈祷，我那时不再祈求自由，而祈求记忆。我怕自己会发疯，忘了一切。噢，上帝呀，您保全了我的记忆！我感谢您！我感谢您！”

　　这当儿，墙上映出火把的光，向导走过来了。基督山向他迎上去。

　　“跟我来，先生。”向导说，他不上楼梯，领着伯爵从一条地道走到另一间黑牢的门口。到了那儿，另一些纪念又冲到伯爵脑子里。他的眼睛首先看到的是长老画在墙上、用来计算时间的子午线，然后他又看到那可怜的长老死时所躺的那张破床。这些东西不但没有激起伯爵在他自己的牢里的那种悲哀，反而使他的心里充满了一种柔和的感激的心情，他的眼睛里禁不注流下泪来。

　　“疯长老就曾关在那儿的，先生，这是那年轻人进来的地方，”向导指着那仍未填塞的洞口。“根据那块石头的外表，”

　　他继续说，“一位有学问的专家考证出那两个犯人大概已经互相往来了十年。可怜的人！那十年时间一定很难过的。”

　　唐太斯从口袋里摸出几块金路易，交给那个虽不认识他但却已两次对他表示同情的向导。向导接过来，心里以为那只几块银币，但火把的火使他看清了它们的真实价值。“先生，”他说，“您弄错啦，您给我的是金洋。”

　　“我知道。”

　　向导吃惊地望着伯爵。“先生，”他喊道，简直无法相信他的好运，“您的慷慨我无法理解！”

　　“噢，非常简单，我的好人，我也曾当过水手，你的故事在我听来比别人更感动。”

　　“那么，先生，既然您这样慷慨，我也应该送你一样东西。”

　　“你有什么东西送给我，我的朋友？贝壳吗？麦杆纺织的东西吗？谢谢你！”

　　“不，先生。不是那些，——是一样和这个故事有关的东西。”

　　“真的？”伯爵急切地问道，“是什么？”

　　“听我说，”向导说，“我想，‘在一个犯人住了十五年的牢房里，总是留有一些东西的。’所以我就开始敲墙壁。”

　　“呀！”基督山喊道，想起了长老藏东西的那两个地方。

　　“找了一些时候以后，我发觉床头和壁炉底下听来象是空的。”

　　“是的，”伯爵说，“是的。”

　　“我翻开石板，找到了——”

　　“一条绳梯和一些工具？”

　　“您怎么知道的？”向导惊奇地问道。

　　“我并不知道，我只是这样猜测，因为牢房里所发现的大多是那一类的东西。”

　　“是的，先生，是一条绳梯和一些工具。”

　　“你还留着吗？”

　　“不，先生，我把它卖给游客了，他们认为那是件很稀奇的东西，但我还留着一件东西。”

　　“是什么？”伯爵着急地问。

　　“象是一本书，写在布条子上的。”

　　“去把它拿来，我的好人，可能那是我感兴趣的东西，你放心好了。”

　　“我这就去拿，先生。”那向导出去了。

　　伯爵于是在那张死神使它变成了一座祭台的床前跪下来。“噢，我的再生之父呀！”他叹道，“您给了我自由、知识和财富，您，象天上的神一样，能分辨善恶，——如果死人和那些活人之间还能互相沟通的话，如果人死后的灵魂还能重访我们曾经生活和受苦的地方——那么，高贵的心呀！崇高的灵魂呀！那么，我求求您，为着您给我的父爱，为着我对您的服从，赐我一些征兆，赐我一些启示吧！除去我心中剩余的怀疑吧，那种怀疑如果不变成满足，也会变成悔恨的。”

　　伯爵低下头，两手合在一起。

　　“拿来了，先生。”背后传来向导的声音。

　　基督山打了一个寒颤，站起身来。向导递给他一卷布片，那些布片是法利亚长老的知识宝藏，这是法利亚长老论建立意太利统一王国的那篇文章的原稿。伯爵急忙拿过来，他的眼光落到题铭上，他读道，“主说：‘你将拔掉龙的牙齿，将狮子踩在你的脚下。’”

　　“啊！”他喊道，“这就是回答。谢谢您，我的父亲，谢谢您！”他伸手从口袋里摸出一只夹着十张一千法郎钞票的小皮夹。“喏，”他说，“这个皮夹送给你。”

　　“送给我？”

　　“是的，但有一个条件：你得等我走了以后才能打开来看，”于是，把他刚才找到的那卷布条藏在怀里——在他看来，它比最值钱的珠宝还更珍贵——他跑出地道，跳上船，喊道：“回马赛！”然后，他回头用眼睛盯住那座阴森森的牢狱。“该死，”他喊道，“那些关我到那座痛苦的监狱里去的人！该死，那些忘记我曾在那里的人！”

　　当他经过迦太兰村的时候，伯爵把头埋在大衣里，轻声呼唤一个女人的名字。他两次消除了疑虑。他用一种温柔的几乎近于爱恋的声音所呼唤的那个名字，是海黛。

　　上岸以后，伯爵向坟地走去，他相信在那儿一定可以找到莫雷尔。十年以前，他也曾虔敬地去找一座坟墓，但他枉费了一番心思。他带着千百万钱财回法国来的他，却没找到他那饿死的父亲的坟墓。老莫雷尔的确在那个地方插过一个十字架，但十字架早已倒了，掘坟的人已经把它烧毁，象他们的坟场里所有腐朽的木头十字架一样。而那可敬的商人就比较幸运了。他是在他儿女的怀抱里去世的；他们把他埋在先他两年逝世的妻子身边。两块大理石上分别刻着他们的名字，竖在一片小坟地的两边，四周围着栏杆，种着四棵柏树。

　　莫雷尔正靠在一棵柏树上，两眼直盯着坟墓。他悲痛欲绝，几乎失去了知觉。

　　“马西米兰，”伯爵说，“你不应该看坟墓，而应该看那儿。”他以手指天。

　　“死者是无所不在的，”莫雷尔说，“我们离开巴黎的时候，你是这样告诉过我吗？”

　　“马西米兰，”伯爵说，“你在途中要求我让你在马赛住几天。你现在还这样想吗？

　　“我什么都不想，伯爵，我只是想，我在这里可以比别处少一点儿痛苦。

　　“那也好，因为我必须得离开你了，但我还带着你的诺言呢，是不是？”

　　“啊，伯爵，我会忘了它的。”

　　“不，你不会忘记的，你要莫雷尔，因为你是一个讲信用的人，因为你曾经发过誓，而且你要重发一遍誓。”

　　“噢，伯爵，可怜可怜我吧！我是这样不幸。”

　　“我知道有一个人比你更不幸，莫雷尔。”

　　“不可能的！”

　　“唉！”基督山说，“这是我们人类的可怜的骄傲，每一个人都以为他自己比那在他身旁哭泣呻吟的人更痛苦。”

　　“一个人丧失了他在世界上一切所爱所希望的东西，谁还会比他更痛苦？”

　　“听着，莫雷尔，注意听。我认识一个人，他也象你一样，曾把他全部幸福的希望寄托在一个女人身上。他很年轻，有一个他所爱的老父，一个他的所恋慕的未婚妻。他们快要结婚了，但那时，命中一场使我们几乎要怀疑上帝公正的波折，夺去了他的爱人，夺去了他所梦想的未来，他被关了一间黑牢里。”

　　“啊！”莫雷尔说，：黑牢里的人迟早是可以出来的。”

　　“他在那儿住了十四年，莫雷尔。”伯爵把手放在那青年的肩头上说。

　　马西米兰打了一个寒颤。“十四年？”他自言自语地说。

　　“十四年！”伯爵重复说，“在那个期间，他有过许多绝望的时候。也象你一样，认为自己是最不幸的人，想要自杀。”

　　“是吗？”莫雷尔问道。

　　“是的，在他绝望到顶点的时候，上帝显灵了，——因为上帝已不再创造奇迹了。在一开始，他大概并没有在那个人身上显示出无穷的仁慈，因为蒙着泪水的眼睛看不清东西，最后，他接受了忍耐和等待。有一天，他神奇地离开了那座死牢，变成为有钱有势的人。他首先去找他的父亲，但他的父亲已经死了。”

　　“我的父亲也死了。”莫雷尔说。

　　“是的，但你的父亲是在你的怀抱里去世的，他有钱，受人尊敬，享受过快乐，享足了天年。他的父亲却死在穷苦、绝望、怀疑之中。当他的儿子在十年以后来找他的坟墓时候，他的坟墓无法辩认了，没有一个人能说，那儿躺着你深爱的父亲！”

　　“上帝啊！”莫雷尔叹道。

　　“所以他是一个比你更不幸的人，莫雷尔，因为他甚至连他父亲的坟墓都找不到了！”

　　“但他至少还有他所爱的那个女人。”

　　“你错了，莫雷尔，那个女人——”

　　“她死了吗？”

　　“比那更糟——她忘情负义，嫁给一个迫害她未婚夫的人了。所以，你看，莫雷尔，他是一个比你更不幸的情人。”

　　“他得到上帝的安慰了吗？”

　　“上帝至少给了他安宁。”

　　“他还希望再得到快乐吗？”

　　“他一直在追求着马西米兰。”

　　年轻人把头垂到他的胸前。“你牢记我的诺言吧，”他沉思了一下，把手伸向基督山说，“只是记得——”

　　“十月五日，莫雷尔，我在基督山岛上等你。在四日那天，一艘游艇会在巴斯蒂亚港等你，船名叫欧罗斯号。你把你的名字告诉船长，他就会带你来见我了。就这样约定了，是不是？”

　　“说定了，伯爵，我会照你的话做的，但你记得住十月五日——”

　　“孩子！”伯爵答道，“你不知道一个男子汉的承诺意味着什么！我对你讲过二十遍啦，假如你想在那一天死，我可以帮你的忙。莫雷尔，再见了！”

　　“你要离开我了吗？”

　　“是的，我在意大利有事情要办。我让你自己在这儿和不幸奋斗，独自和上帝派来迎他的选民的神鹰搏斗。甘密蒂的故事［希腊神话：甘密蒂是弗烈琪亚地方一个美丽而孤苦伶仃的牧羊童子，有一天，宇宙大神经过，看出他是一个可造之材，便激太阳神化为神鹰，飞到牧场上，把它抓到奥林匹斯山，叫他充当众神的司酒童子。——译注］不是一个神话，马西米兰，它是一个比喻。”

　　“你什么时候走？”

　　“立刻就走，汽船已经在那儿等着了，一个钟头以后，我就离开你很远啦。你可以陪我到港口去吗，马西米兰？”

　　“我悉听你的吩咐，伯爵。”

　　莫雷尔把伯爵送到港口，黑色的烟囱里已经冒出象鹅绒似的白色水蒸气。汽船不久就开航了，一小时后，正如伯爵所说的，烟囱里冒出的白烟消失在地平线上，与夜雾融在一起，分辩不清。

　　（第一一三章　完）

第一一四章　庇皮诺

　　在那艘汽船消失在摩琴岬后面的同时，一个人乘着驿车从佛罗伦萨赶往罗马的人，经过阿瓜本特小镇。他的驿车赶得相当快，但还没有快到会令人发生怀疑的程度。这人穿着一件外套，确切地说，是一件紧身长外套，穿了这种衣服旅行是不十分舒服的，但它却把鲜明灿烂的荣誉团军官的缎带显示出来，他外套下面的上装上佩着一枚勋章，这两个标志以及他对车夫讲话时的口音都可以看出他是一个法国人。另外还有一点可以证明他是来自这个世界语言［这时指法语当时流行于欧洲各国。——译注］的国家的，就是，他只知道乐谱上用作术语的那几个意大利字，象费加罗老说“ｇｏｄｄａｍ”［法国最流行的外国字之一；十五世纪时，法国人叫英国人为ｇｏｄｄａｍ。——译注］一样，这些字能代替特殊语言的一切奥妙。

　　当马车上坡的时候，他就对车夫大喊“Ａｌｌｅｇｒｏ”［意大利语，音乐术语：“急调，加快！”——译注］当他下坡的时候，他就喊“Ｍｏｄｅｒａｔｏ！”［意大利语，音乐术语：“不疾不徐，稍慢！”——译注］凡是走过那条路的人，都知道佛罗伦萨经阿瓜本特到罗马，途中有许多的上坡和下坡！这两个字使听话的人感到极其有趣。车到勒斯多塔，罗马业已在望，一般旅客到这里总会表露出强烈的好奇心，站起来去看那最先闯入眼帘的圣·彼得教堂的圆顶，但这位旅客却没有这种好奇心。他只是从口袋里摸出一只皮夹，从皮夹里抽出一张折成两叠的纸片，用一种恭敬的态度把它察看了一遍以后，说：“好！它还在我身边呢。”

　　马车从波波罗门进城。向左转，在爱斯巴旅馆门口停下来。我们的老相识派里尼老板恭恭敬敬地在门口迎接那位旅客。那位旅客下车，吩咐给他预备一顿丰盛的午餐，然后便打听汤姆生·弗伦奇银行的地址。当然一问就知道了，因为汤姆生·弗伦奇银行是罗马最有名的银行之一，它就在圣·彼得教堂附近的银行街上。罗马，象在其他各地一样，来一辆驿车是一件大事。十几个年轻的闲汉，示脚露肘，一手叉腰，一手有模有样地放到后脑勺上，凝视着那旅客、驿车和马；此外还有五十个左右游手好闲的二流子，他们是从教皇统治下的各省来的，因为教皇重征人头税，要从圣·安琪罗桥抽水灌入梯伯河［梯伯河经意大利中部诸省，该河比海平面高出二百四十四尺。——译注］，所以无力纳税的人民只能让他们的孩子流浪出来乞讨为生。但罗马的闲汉和流民比巴黎的幸运，他们懂得各国语言，尤其是法语，他们听到那旅客吩咐要一个房间，一顿午餐，后来又打听汤姆生·弗伦奇银行的地址。结果是：当那位客带着一个向导离开旅馆的时候，一个闲汉离开他的同伴，象巴黎警局的密探那样巧妙地跟着那旅客，未被那旅客发现，也未被向导注意。

　　那个法国人是急于要到汤姆生·弗伦奇银行去，以致他也不等驾马，只是留话给车夫，叫车夫驾好马以后追上来，或到银行门口去等他。他比马车先到银行。那法国人走进银行把向导留在外厅里实用主义现代西方资产阶级哲学学说和流派之一。19世，向导便立刻和两三个职业闲汉拉起话来。

　　在罗马的银行、教堂、废墟、博物馆和剧院门口，总是有这些职业闲汉在那儿的，跟踪法国人的那个家伙也走进银行。那法国人敲一敲内门，走进第一个房间，跟踪他的闲汉也这样做。

　　“经理先生在吗？”那旅客问道。

　　坐在第一张写字台前的一个重要职员打了一个手势，一个仆役便站起身来。“您是哪一位？”那仆役问。

　　“腾格拉尔男爵。”

　　“请跟我来！”那个人说。

　　一扇门开了，那仆役和男爵都消失到门里面。那个跟腾格拉尔来的人在一条长凳上坐下来。以后的五分钟内，那职员继续写字，凳子上的那个人也保持着沉默，一动不动地坐在那儿。然后，当那职员停笔的时候，他抬起头来，向四下看一看，确定房间里只有两个人，便说：“啊，啊！你来啦，庇皮诺！”

　　“是的。”回答很简单。

　　“你认为这个人有值得探听的事情吗？”

　　“我没有多少事情要打听，因为我们已经得到情报了。”

　　“那么你知道他到这儿干什么来的罗？”

　　“当然，他是来提款的，但我不知道数目。”

　　“你不久就可以知道的了，我的朋友。”

　　“好极了，你大概还是象前次那样，给我错误的消息。”

　　“你是什么意思？你指哪一个人？是不久以前从这儿拿走三万艾居的那个英国人吗？”

　　“不，他真的有三万艾居，我们找到了。我是指那个俄国王子，你说他有三万里弗，而我们却只找到两万四千。”

　　“你一定搜得不仔细。”

　　“是罗吉·万帕亲自搜查的。”

　　“如果那样，他大概是还了债——”

　　“一个俄国人还肯还债！”

　　“——不然就是花掉了一部分。”

　　“那倒是可能的。”

　　“一定是的，你必须让我去听一听，不然，那个法国人在我还知道数目以前就要办完手续了。”

　　庇皮诺点点头，从他的口袋里拿出一串念珠来，开始低声地祈祷，而那职员则走进了腾格拉尔和仆役进去的那间房子十分钟以后，那职员满面光彩地回来了。

　　“怎么样？”庇皮诺问他的朋友。

　　“小心，小心！数目很大。”

　　“五六百万，是不是？”

　　“是的，你知道那数目了吗？”

　　“记在基督山伯爵大人的账上？”

　　“你认识伯爵吗？”

　　“那笔钱，他们给他开立户头，任他在罗马、威尼斯和维也纳提取？”

　　“正是如此！”那职员喊道，“你怎么打听得这样清楚呢？”

　　“我告诉过你，我们是事先就得到情报了。”

　　“那么你为什么要来问我呢？”

　　“我要确定我有没有认错了人。”

　　“是的，的确是他！五百万，——一笔很可观的数目，是吗，庇皮诺？”

　　“是的。”

　　“嘘！我们的人来啦！”

　　那职员抓起他的笔，庇皮诺抓起他的念珠。门开的时候，一个在写字，一个在祈祷。腾格拉尔满面喜色，银行经理一直陪他到门口。庇皮诺跟着腾格拉尔出去。约定马车等在门口。导游拉开车门，他们很能干，什么事情可以派到他的用场。腾格拉尔跳进车子。动作轻捷得象个小伙子，导游关上车门，跳上去坐在车夫旁边。庇皮诺跳上车坐在车厢外的后座上。

　　“大人是要到圣·彼得教堂去吗？”导游问道。

　　“去做什么呀？”

　　“当然是去观光啦！”

　　“我不是到罗马来观光的，”腾格拉尔大声说，然后，他又带着一个贪婪的微笑轻轻地说，“我是来取钱的！”于是他拍一拍他的皮夹，皮夹里刚才已装进一份信用卡。

　　“那么大人是到——”

　　“到旅馆去。”

　　“到派时尼旅馆去！”导游对车夫说，马车疾驶而去。十分钟后，男爵回到他的房间，庇皮诺则在旅馆门外的长凳上坐下来，他与本章开始时提及的那些闲汉中的一个，咬耳说了几句话，那个闲汉便立刻顺着通到朱庇特殿的那条路飞一般地跑去。腾格拉尔觉得疲乏而满足，睡意很浓，他上了床，把他的皮夹塞在枕头底下。庇皮诺闲得无事，便和闲汉们玩骰子，输了三个艾居，为了安慰自己，喝了一瓶奥维多酒。

　　腾格拉尔虽然睡得很早，但第二天早晨却醒得很迟，他有五六夜没有睡好了。有时甚至根本没有睡觉时间。他美美地吃了早餐，然后，正如他所说的，因为对这“不朽之城”的美景并不关心，便吩咐车夫在中午给他备好马车。但腾格拉尔可没有计算到警察局的手续会如此麻烦，驿站站长又是如此的懒惰。驿马到两点钟才来，去代领护照的向导直到三点钟才到。而备好的马车在派里尼老板的门口早吸引了一群游手好闲的人。这些人之中当然有不少职业闲汉。男爵得意洋洋地穿过这些看热闹的人，有不少为了想得些赏钱，那些闲汉便齐声唤他“大人。”在那以前，腾格拉尔一向以被称为男爵自满。大人这个称呼使他有点受宠若惊，便撒了十几个铜板给那群人，那群人为了再多得十几个铜板，立刻改称他为“殿下”。

　　“走哪一条路？”车夫用意大利语问。

　　“去安科纳省的那条路。”男爵回答。

　　派里尼老板翻译了这一问一答，马便疾驶而去。腾格拉尔准备先到威尼斯，在那儿提出一部分钱，然后赴维也纳，休息几天以后，他准备在维也纳住下来，因为他听说那是一个可以寻欢作乐的好地方。

　　他离开罗马不到十哩路，天色便晴起来了。腾格拉尔没想到起程会这么晚，要不是这样，他宁愿在罗马多留一夜的。

　　他伸出头去，问车夫要多久才能到达一个市镇。

　　车夫用意大利语回答，“ＮｏｎＣａｐｉｓｃｏ”［意大利语：“听不懂。——译注］腾格拉尔点一点头，意思是说：“好极了。”

　　马车继续向前走。“我到第一个驿站就停车。”腾格拉尔心想。昨天晚上，他美美地睡了一宿，他现在还能感受到那种舒适惬意的余味。他现在舒舒服服地躺在一辆华丽的英国马车里，身下有双重弹簧座垫，由四匹好马拉着车子疾驶。他知道离前面的驿站只有二十哩路了。一个这样幸运地破产的银行家，他的脑子里究竟在想什么呢？

　　腾格拉尔想到了他那在巴黎的太太，大约过了十分钟，他又想起了和亚密莱小姐一同出门的女儿，大约又过了十分钟，他的债权人以及他将来如何花他们的钱十分钟以后，他没有东西可想了，便闭上眼睛睡了。时而，一下比较猛烈的颠簸使他睁开眼睛，于是他感觉得到车子依旧载着他在依稀相似的罗马郊外急速地前进，沿途布满着残存的高架引水桥［罗马水道是罗马著名的古代建筑，最早的筑于公元前三世纪，一般都是用巨石和砖砌成的引水渠道。——译注］，远看象化为花岗石的巨人挡住他们的去路。但这天晚上天气很冷，天空阴暗，而且下着雨，一个旅客坐在温暖的车厢里，在比问一个只会回答“Ｎａｐｉｓｃｏ”的车夫要舒服得多。腾格拉尔继续睡觉，心想反正到达驿站的时候他一定会醒来的。

　　马车停了。腾格拉尔以为他们到达了那盼望以久的地点。

　　他张开眼睛向窗外望出去，以为他已到了一个市镇或至少到了一个村庄里，但他看见的却是一座象废墟一样的东西，有三四个人象幽灵似的在那儿走来走去。腾格拉尔等了一会儿，心想车夫既已赶完他那一段路，一定会来向他要钱，他就可以借那个机会向新车夫问话。但马已经解辔了，另外几匹马换了上去，可是却始终没有人来向他要钱。腾格拉尔惊奇地推开车门；但一只强有力的手把他推回来，车子又开始行驶了。男爵目瞪口呆，完全醒了。“喂！”他对车夫说，“喂，ｍｉｏｃａｒｏ［意大利语：亲爱的。——译注］！”这两个意大利字，男爵也是在听他的女儿和卡瓦尔康蒂对唱时学来的；但ｍｉｏｃａｒｏ并没有带来回答。腾格拉尔于是把窗打开。

　　“喂，我的朋友，”他把头伸到窗外说，“我们是到哪儿去呀？”

　　“Ｄｅｎｔｒｏｌａｔｅｓｔａ！”［意大利语：“头缩进去！”——译注］一个庄严而专横的声音喊着并伴随着一个恫吓的手势。

　　腾格拉尔明白了，Ｄｅｎｔｒｏｌａｔｅｓｔａ的意思是“把头缩回去！”由此可见他的意大利语进步神速。他服从了，但心里却七上八下，而且那种不安与时俱增。他的脑子不再象开始旅行时那样无忧无虑、他的脑子里现在已充满了种种念头。这些念头无疑使他情绪激动、头脑清醒。但后来由于紧张过分又糊涂了。在我们未曾惊慌的时候，我们对外界的一切看得很清楚，当我们惊慌的时候，外界的一切在我们眼中都有了双重意义，而当我们已经吓慌了的时候，我们除了麻烦以外，便什么都看不见了。腾格拉尔看见一个披着披风的人骑着马在车子的右边疾驰。“宪兵！”他喊道。“难道当局已把我的情形发急报给教皇当局了？”他决定要解除这个疑团。“你们带我到哪儿去？”他问道。

　　“Ｄｅｎｔｒｏｌａｔｅｓｔａ！”以前那个声音又气势汹汹的回答。

　　腾格拉尔朝车厢左边，转过身去，他看见右边也有一个人骑着马在疾驰。“一定是的了！”腾格拉尔说，额头上直冒出汗来，“我准是被捕了。”于是他便往背垫上一靠，但这一次可不是睡觉而是动脑筋了。不久，月亮升起来了。他看见了那庞大的引水渠架，就是他以前看见过的那些花岗石的鬼怪；只是以前它们在他的右边，而现在则已在他的左边。他知道他们已掉转车头。正在把他带回到罗马去。“噢，倒霉！”

　　他喊道，“他们一定已弄到了我的引渡权。”马车继续快驰。一小时就在这样的担惊受怕中过去了，他们所经过的每一个地点都在提醒这个逃亡者他们是在走回头路。终于，他看见一片黑压庄的庞然大物，看来马车一定会撞在那个东西上；但车子一转弯，那个庞然大物便已落在后面了，那原来是环绕在罗马四周的一个城垒。

　　“噢，噢！”腾格拉尔喊道，“我们不是回罗马，那么，并不是法院派人来追我，我仁慈的上帝！”另外一个念头浮上他的脑海，“但如果他们竟是——”

　　他的头发竖了起来。他想起了那些在巴黎很少有人相信的关于罗马强盗的有趣的故事。他想起了阿尔贝·马尔塞夫在与欧热妮小姐的婚约未破裂前讲述的那一番冒险。“他们或许是强盗！”他自言自语地说。正当那时，车子驶上了一条比碎石路更硬的路面。腾格拉尔大着胆子向路的两边望了一望，看见两边都是一式的纪念碑，马尔塞夫那场冒险的种种细节在他的头脑里面盘桓着，他确信自己已被带上了阿匹爱氏路上，在一块象山谷似的地方，他看见有一个圆形凹陷的建筑物。那是卡拉卡勒竞技场。车子右边那个骑马的人一声令下马车便停住了。同时，车子左侧的门打开了。

　　“Ｓｃｅｎｄｉ！”［意大利语：“跟着来。”——译注］一个命令式的声音喊道。腾格拉尔本能地下车，他虽然不会说意大利语，他却已经懂得这个字。半死不活的男爵向四周看了一看。除车夫以外的四个人把他围了起来。

　　“Ｄｉｑｕａ，”［意大利语：“下来！”——译注］其中有一个人一面说，一面带头走下一条离开阿匹爱氏路的岔道。腾格拉尔一声不吭地跟在他的身后，并不反抗，无须回头，另外那三个人一定跟在他的后面。可是，他似乎觉得每隔一段的距离就站着一个人，象哨兵似的。

　　这样走了大约十分钟，在这期间，腾格拉尔没有和他前面的人说一句话，最后，他发现自己已在一座小丘和一丛长得很高的杂草之间；三个人默默地站成一个三角形，而他是那个三角形的中心。他想说话但他的舌头却不听使唤。

　　“Ａｖａｎｔｉ！”［意大利语：向前走。”——译注］是那个严厉和专横的声音说。

　　这一次，腾格拉尔更明白了，他不但听懂了话，而且也领会了动作的含义，因为他身后的那个人非常粗鲁地把他一推，他差点撞到在前面带路的那个人身上，这个人就是我们的朋友庇皮诺，他扎进杂草丛中，沿着一条只有蜥蜴或黄鼠狼才认为是一条大道的小径向前走去。在一块小树掩遮下的岩石前面他停了下来，那块岩石半开半掩，刚好可容一个人钻进去，那个小伙子一转身便象童话里的妖精似地不见了。腾格拉尔后面的那个人吩咐他也照样做。现在他已经毫不怀疑了，他已经落入罗马强盗手里。腾格拉尔象是一个身临险境进退维谷，却又被恐惧激起了勇气的人那样，他执行了命令，象庇皮诺那样钻了进去。尽管他的肚子给他带来了很多不便。

　　他闭上眼睛。直到他的脚触到地面的时候，才张开眼来。里面的路很宽，但却很黑。庇皮诺划火点燃了一支火把，他现在已到了自己的地方，不再怕被人认出了。另外那两个人也紧随着腾格拉尔下来，做他的后卫。腾格拉尔一停步，他们就推着他向前走。他们顺着一条平缓的下坡路走到一处阴森可怖的十字路口。墙上挖着一格格装棺材的墓穴，衬托着白石的墙头，就象是骷髅上黑洞洞的大眼睛一样。

　　一个哨兵把他的步枪拍的一声转到左手。“谁？”他喊道。

　　“自己人，自己人！”庇皮诺说，“队长在哪儿？”

　　“在那边！”哨兵用手向背后面一指；那儿的一个大厅象是岩石挖出来的，大厅里的灯光透过拱形的大门廊照入隧道。

　　“好买卖，队长，好买卖！”庇皮诺用意大利语说，他抓住腾格拉尔的衣领，拖着他向门洞走，拖他穿过门洞进入大厅，看来队长就在那里。

　　“是这个人吗？”队长问道，他正在聚精会神地读普罗塔克的《亚历山大传》。

　　“是的，队长，就是他。”

　　“好极了，让我看看他。”

　　听到这一声很不客气的命令，庇皮诺便把火把举起来直逼到腾格拉尔的脸上，腾格拉尔吓得忙向后退，以免烧焦眼睫毛。他脸色苍白满是惊恐之色。

　　“这个人累了，”队长说，带他上床去睡吧。”

　　“上帝，”腾格拉尔暗暗地说，“他所说的床大概是墙壁空洞里的棺材，而我所能享受的睡眠，大概就是由那在黑影里闪闪发光的匕首所造成的长眠了。”

　　就是当年阿尔贝·马尔塞夫发现他在读《凯撒历史回忆录》的那个人，这位腾格拉尔发现他在研究《亚历山大传》的首领的话，他的话惊醒了他的同伴，他们从大厅四角用枯叶或狼皮铺成的床上坐起来。那位银行家发出一声呻吟，跟着领他的人向前走，他既未恳求也未哀叫。因为他已经没有精力、意志、没有感觉；不论他们领他到什么地方去，他就会乖乖地跟着走。最后他发觉自己已到了一座楼梯脚下，他机械地抬起腿，向上走了五六步。一扇矮门在他的面前打开了，他低下头，以免撞伤额角，走进一个用岩石挖成的小地室。这回地窖虽然未加粉饰，却很清洁，虽然深埋在地下，却很干燥。地窖的一个角落里有一张干草做的床，上面铺着羊皮。腾格拉尔一看见那张床，眼睛顿时发光了，他认为那是一种安全的象征。“噢，赞美上帝！”他说，这是一张真的床！”

　　“Ｅｃｃｏ！”［意大利语：“到了！”——译注］那向导说，他把腾格拉尔往地窖里一推，随手把门关上。

　　门闩格拉一响，腾格拉尔变成一个俘虏了。而且，即使没有门闩，他也不可能从这警卫森严的圣·西伯斯坦陵墓里逃出去。至于这群强盗的首领，我们的读者一定已认出那是鼎鼎大名的罗吉·万帕。腾格拉尔也认出了他；当阿尔贝·马尔塞夫在巴黎讲到这个强盗的时候，腾格拉尔不相信他的存在，但现在，他不但认出他，而且也认出了这个曾关过阿尔贝的地窖，这个地方大概是特地留给外客用的。这些记忆给腾格拉尔带来了几分欢喜，使他的心情平静了些。那些强盗既然不想立刻结果他的性命，那么他认为他们根本不想杀他。他们捉他来的目的是为了要钱，既然他身边只带着几块金路易，他相信他们一定会放他出去，他记得马尔塞夫的赎款好象是四千艾居。因为他自认为自己比马尔塞夫重要很多，他把自己的赎款定为八千艾居。八千艾居相当于四万八千里弗；而他现在却有五百零五万法郎在身边。凭着这笔款子，他一定可以使自己恢复自由。他从来没有听说过绑票的赎款有高达五百零五万法郎的，所以，他相信自己不必破费很多钱就可以离开这个地方。他躺到床上，在翻了两三次身以后，便象罗吉·万帕所读的那本书中的主角那样宁静地睡着了。

　　（第一一四章　完）

第一一五章　罗吉·万帕的菜单

　　除了腾格拉尔所害怕的那种睡眠以外，我们每一次睡觉总是要醒过来的。他醒了。对于一个睡惯了绸床单，看惯了天鹅绒的壁帏和嗅惯了檀香香味的巴黎人，在一个石灰岩的石洞里醒来自然象是一个不快意的梦境。但在这种情形之下，一眨眼的时间已足够使最强烈的怀疑变成确定无疑的事实。

　　“是的，”他对自己说，“我是落在阿尔贝·马尔塞夫所说的那批强盗手里了。”他的第一个动作是作一次深呼吸，以确认自己究竟是否受伤。这种方法他是从《堂吉诃德传》里学来的，他生平并非仅仅读过这一本书，但仅有这一本书他还保留着一些印象。

　　“不，”他大声说，“他们并没有杀死我或打伤我，但他们或许已抢去了我的东西！”于是他双手赶紧去摸口袋里，他找到了那只装着五百零五万法郎支付券的小皮夹。“奇怪的强盗！”他自语道，“他们没有拿走我的钱袋和皮夹。正如我昨天晚上所说的，他们是要我付赎款。啊！我的表还在这儿！让我来看看现在几点了。”腾格拉尔的表是钟表名匠勃里古的杰作，昨天晚上他小心的包着藏起来，现在时针正指在五点半上。假如没有这只表，腾格拉尔就无法知道白天还是黑夜，因为光是不能射到这间地窖里来的。他应该要求和强盗谈判呢，还是耐心地等待他们来提出？后面这个办法似乎更妥当，所以他就等着。他一直等待到十二点钟。在这期间，他的门口有一个哨兵始终在守着。八点钟的时候，哨兵换了一次班。腾格拉尔突然有一种强烈的愿望，想去看一看看守他的那个人。

　　他注意到把有几缕灯光从那扇拼得不甚严密的门板缝中透进来。他把眼睛凑到一条门缝上，正巧看见那个强盗在饮白兰地酒，那种酒，因为装在一只皮囊里，所以发出一种使腾格拉尔嗅了极不愉快的气味。“啐！”他喊了一声柏林学派20世纪20—30年代出现于柏林大学的一个逻，退回到地窖最远的那个角落里。

　　十二点的时候，又有一个强盗来换班，腾格拉尔想看一看这个新的看守人，便又走近门去。他是一个身材魁伟、肌肉发达的强盗，大眼睛，厚嘴唇，塌鼻子，他的红头发象蛇似的披散在肩上。“啊，上帝呀，”腾格拉尔喊道，“这个家伙象是一个吃人的妖怪，但是，我太老了，啃起来太硬，吃起来也没有味道。”由此可见，腾格拉尔还有足够的精力来开玩笑。正在那时，象是要证明他不是一个吃人的妖怪似的，那人从他的干粮袋里取出一些黑面包、黄油和大蒜，开始狼吞虎咽地大嚼起来。

　　“见鬼，”腾格拉尔从门缝里注视着强盗的那顿午餐说，——“见鬼，我真不懂人怎么能吃那样的脏东西！”于是他退回去坐在床上，那羊皮又使他想起了刚才的那种酒味。

　　但自然的规律是无法违背的，对于一个饥饿的胃，即使最粗糙的食物也具有不可抗拒的吸引力。腾格拉尔当时觉得他自己的胃里没有资源了，渐渐地，在他看来那个人似乎没有那样丑了即分析怎样从不知到知，从不完全、不确切的知识到比较完，面包也没有那样黑了，黄油也比较新鲜了。甚至庸俗的大蒜——令人讨厌的野蛮人的食物也使他想起了以前当他吩咐厨子准备鸡汤时连带端上来的精美的小菜。他站起身，敲一敲门，那强盗抬起头来。腾格拉尔知道他已听见，便再连续敲门。“Ｃｈｅｃｏｓａ？”［意大利语：“干什么？——译注］这强盗问。

　　“来，来，”腾格拉尔用手指敲着门说，“我想，这个时候也应该弄点东西来给我吃了吧！”

　　但不知道究竟是因为听不懂他的话，是因为他没有接到过如何对待腾格拉尔的营养问题的命令，那看守并不回答，只是继续吃他的黑面包。腾格拉尔感到自己的自尊心受了伤，他不再想和这个丑恶的家伙打交道，把自己往羊皮床上一搁，不再吭声。

　　又过了四个钟头，另一个强盗来换班。腾格拉尔的胃这时痛得象有什么东西在啮咬似的，他慢慢地站起来，再把他的眼睛凑在门缝上，认出了他那个聪明的向导的脸。这个人的确是庇皮诺（今河南洛阳）人。少好老庄，善清谈，官至黄门侍郎。依向，他正在准备以最舒服的方式来担任这项看守工作。他面对门坐着，两腿之间放着一只瓦盆，瓦盆里装的是咸肉煮豌豆，瓦盆旁边还有一小筐韦莱特里葡萄和一瓶奥维多酒。庇皮诺显然是一个对饮食讲究的人。看到这种情景腾格拉尔顿时口水直流。’好吧，”他心想，“我来看看他是否比那一个好说话！”于是他轻轻地敲敲门。

　　“来了！”庇皮诺喊道，他时常在派里尼老板的旅馆里进出，完全懂得法国人的习惯。

　　腾格拉尔立刻认出他就是那个在路上恶狠狠地对他吆喝”

　　“把头缩进去！”的那个人。但现在不是报复的时候，所以他装出最亲热的态度，带着一个和蔼的微笑说：“对不起，阁下，他们难道不准备给我吃东西吗？”

　　“大人可是有点饿了？”

　　“有点儿！不饿才怪呢，我有二十四小时没有吃东西啦！”

　　腾格拉尔自言自语道。然后他提高了声音说，“是的，阁下，我肚子饿了，——非常饿了！”

　　“那么大人希望——”

　　“马上就有东西吃，如果可能的话。”

　　“那是最容易的事情了，”庇皮诺说，“我们这儿要吃什么有什么，但当然得付钱，象在所有诚实的基督徒之间一样。”

　　“当然罗！”腾格拉尔喊道，“可是按理说，那些抓人的人至少应该喂饱他们的俘虏。”

　　“啊，大人！”庇皮诺答道，“我们这儿可没有这种规矩。”

　　“这个理由实在不充分，”腾格拉尔说，他觉得他的监守者很和善可亲，“可是，这样我也满意了。好吧，，拿一点东西给我吃吧。”

　　“马上就拿来。大人喜欢吃什么？”于是庇皮诺便把他的瓦盆放在地上，让咸肉煮豌豆的香味直冲进腾格拉尔的鼻孔里。“请吩咐吧！”

　　“你们这儿有厨房吗？”

　　“厨房？当然有，”我们这儿完整得很！”

　　“厨师呢？”

　　“都是一流的！”

　　“嗯，鸡、鱼、野禽，什么都行，我都吃的。”

　　“只替大人欢喜。您要一只鸡吧，我想？”

　　“好吧，一只鸡。”

　　庇皮诺转过身去喊道：“给大人拿一只鸡来！”

　　他这句话的回声还在甬道里回荡未绝，一个英俊、和蔼、赤膊的年轻人便出现了，他头顶着一只银盘走过来，并不用手去抹，银盘里盛着一只鸡。

　　“我几乎要相信自己是在巴黎咖啡馆里啦！”腾格拉尔自言自语地说。

　　“来了，大人！”庇皮诺一面说，一面从那小强盗的头上取下鸡，把它放在地窖里一张蛀得满是斑孔的桌子上。这张桌子，再加上一条长凳和那张羊皮床，便是地窖里的全部家当了。腾格拉尔又要刀和叉。“喏，大人，”庇皮诺一面说，一面给他一把钝口的小刀和一只黄杨木做的餐叉。腾格拉尔一手拿刀，一手拿叉，准备切那只鸡。

　　“原谅我，大人，”庇皮诺把手按在那银行家的眉头上说，“这儿的人是先付款后吃饭的。您这样会使他们不高兴，可是——”

　　“啊，啊！”腾格拉尔心想，“这就不象巴黎了，——我刚才倒没有想到他们会敲我的竹杠！但我慷慨一些吧。听说意大利的东西便宜，一只鸡在罗马大概值十二个铜板。拿去吧。”

　　说着他朝地下抛了一块金路易。

　　庇皮诺拾起那块金路易。腾格拉尔刚要割那只鸡。“等一等，大人，”庇皮诺起身来说，“你还欠我一些钱呢。”

　　“我说他们会敲我竹杠的，”腾格拉尔心想，但也决定要对这种敲诈逆来顺受，便说，“来，你说我在这只鸡上还欠你多少钱？”

　　“大人付了我一块路易的定洋。”

　　“一块路易吃一只鸡还算是定洋！”

　　“当然罗，大人现在还欠我四千九百九十九块路易！”

　　腾格拉尔张大眼睛听这个大笑话。’啊！奇怪，”他吃惊地说，“奇怪！”

　　于是他又准备去切那只鸡，但庇皮诺用他的左手抓住腾格拉尔的右手，他的右手则伸到腾格拉司的面前。“拿来。”他说。

　　“什么！你不是开玩笑吧？”腾格拉尔说。

　　“我们是从来不开玩笑的，大人。”庇皮诺说，严肃得象一个教友派教徒一样。

　　“什么，一只鸡要卖十万法郎？”

　　“大人，您无法想象在这种该死的地洞里养鸡是多么的困难。”

　　“算了吧，算了吧，”腾格拉尔说，“这种玩笑真是滑稽，有趣，我的肚子实在饿极了，所以还是让我吃吧。喏，再拿一块路易给你。”

　　“那么只欠四千九百九十八块路易了。”庇皮诺还是用那种口气说，“我们耐心地等你付清。

　　“噢！那个，”腾格拉尔对于他这样非常气愤，“那个，你是决不会成功的。去见鬼吧！你不知道你的对手是谁！”

　　庇皮诺一挥手，那青年强盗便急忙搬开那盘鸡。腾格拉尔往他的羊皮床上一躺，而庇皮诺则关上门，重新开始吃他的咸肉豆。腾格拉尔虽然看不见庇皮诺的吃相，但吃东西的咀嚼声显然说明了他在吃东西，而且吃得颇有滋味，象那些没有教养的人一样。腾格拉尔觉得他的胃似乎穿了底了。他不知道他究竟是否还能再填满它，可是他居然又熬了半个钟头，那半个钟头象一世纪那样的悠久。他再站起身来，走到门口。“来，阁下，”他说，“别让我再挨饿了，告诉我吧，他们究竟要我怎么样。”

　　“不，大人，应该说你要我们怎么样。请您吩咐，我们马上可以照办。”

　　“那么马上开门。”

　　庇皮诺遵命。

　　“哼！我要吃东西！——要吃东西你听到了吗？”

　　“你饿了吗？”

　　“算了吧。你知道的。”

　　“大人喜欢吃什么东西呢？”

　　“既然这个鬼地方的鸡这样贵，就给我来一块干面包吧。”

　　“面包？好极了。喂，听着！拿点面包来！”他喊道。

　　小强盗拿来一小块面包。

　　“多少钱？”腾格拉尔问。

　　“四千九百九十八块路易，”庇皮诺说，“您已经预付过两路易了。”

　　“什么！十万法郎一块面包？”

　　“十万法郎。”庇皮诺重复一遍。

　　“一只鸡你要我十万法郎呀！”

　　“我们这儿不是按菜论钱而是每餐有定价的。不论您吃多吃少，不论您吃十碟或一碟，价钱总是一样的。”

　　“什么！还要开这种无聊的玩笑吗？我的好人哪，这可是太蠢，太荒谬啦！你还是干脆告诉我吧，究竟你们是不是饿死我。”

　　“不，上帝哪，不，大人，除非是您想自杀。我们这儿是付钱就可以吃东西。”

　　“你叫我拿什么来付呢，畜生？”腾格拉尔怒道。“你以为我会在口袋里带着十万法郎出门吗？”

　　“大人的口袋里有五百零五万法郎，十万法郎一只的鸡可以吃五十只半。”

　　腾格拉尔打了一个寒颤。他现在明白了，他先前的想法是完全错误的。“来，”他说，“假如我付给你十万法郎，你就说话算数，肯让我安安稳稳地吃了吗？”

　　“当然罗。”庇皮诺说。

　　“我怎么付钱呢？”

　　“噢，那是最容易的了，您在罗马银行街的汤姆生·弗伦奇银行里开有户头，开一张四千九百九十八路易支票给我，我们自然会托我们的往来银行去代收的。”

　　腾格拉尔觉得他还是顺从他的好，所以他就接过庇皮诺给他的笔、墨水和纸、写了支票，签了字。“喏，”他说，——

　　“这是一张凭票即付的支票。”

　　“这是您的鸡。”

　　腾格拉尔一面吃鸡，一面叹气，这只用十万法郎的代价换来的鸡简直瘦极了。庇皮诺仔细地把支票看了看，就把它放进口袋里，然后继续吃他的豆。

　　（第一一五章　完）

第一一六章　宽恕

　　第二天，腾格拉尔又饿了，那间黑牢的空气不知为什么会让人这么开胃。那囚徒本来打算他这天不必再破费，因为，象任何一个会打经济算盘的人一样，他在地窖的角落里藏起了半只鸡和一块面包。但刚吃完东西，他就觉得口渴了，那可是在他的意料这外的。但他一直坚持到他的舌头粘在上颚上，然后，他再也不能坚持下去了，他大喊起来。守卫的打开门，那是一张新面孔。他觉得还是与他的相识做交易比较好一些，便要他去叫庇皮诺。

　　“我来啦，大人，”庇皮诺带着急切的表情说，腾格拉尔认为这种急切的表情对他有利的。“您要什么？”

　　“要一些喝的东西。”

　　“大人知道罗马附近的酒可是贵得很哪。”

　　“那么给我水吧。”腾格拉尔喊道，极力想避开那个打击。

　　“哦，水甚至比酒更珍贵，今年的天气是这样的旱。”

　　“得了，”腾格拉尔说，“看来我们又要兜那个老圈子啦。”

　　他的脸上带着微笑，希望把这件事情当作一次玩笑，但他额角上却已经汗涔涔地了。“来，我的朋友，”看到他的话并没有在庇皮诺身上引起什么反应，他又说，“你不会拒绝给我一杯酒的吧？”

　　“我已经告诉过大人了，”庇皮诺严肃地答道，“我们是不零卖的。”

　　“嗯，那么，给我一瓶最便宜的吧。”

　　“都是一样的价钱。”

　　“要多少？”

　　“两万五千法郎一瓶。”

　　“说吧，”腾格拉尔用痛苦的口吻喊道，“就说你们要敲诈得我一文不名，那比这样零零碎碎的宰割我还更痛快些。”

　　“没准儿这正是头儿的意思。”

　　“头儿！他是谁？”

　　“就是前天带您去见的那个人。”

　　“他在哪儿？”

　　“就在这儿。”

　　“让我见见他。”

　　“当然可以。”

　　一会儿，罗吉·万帕便出现在腾格拉尔的面前了。

　　“阁下，你就是带我到这儿来的那些人的首领吗？”

　　“是的，大人。”

　　“你要我付多少赎金？”

　　“哦，说实话，就是您带在身边的那五百万。”

　　腾格拉尔的心里感到一阵可怕的剧痛。“以前我虽有大笔的财产，”他说，“现在却只剩下这一笔钱了。如果你把这笔钱都拿走，就同时拿了我的命吧。”

　　“我们不准备使您流血。”

　　“谁给你们下的命令？”

　　“我们所服从的那个人。”

　　“那么你也服从那个人的吗？”

　　“是的，是一位首领。”

　　“我听说，你就是首领，但另有一个人是我的首领。”

　　“而那位首领，——他可是也听谁指挥的吗？”

　　“是的。”

　　“他听谁的指挥？”

　　“上帝。”

　　腾格拉尔想了一会儿。“我不懂你的意思。”他说。

　　“有可能。”

　　“是你的首领要你这样对待我的吗？”

　　“是的。”

　　“他的目的是什么？”

　　“我一点都不知道。”

　　“我的钱包都要被掏空了呀。”

　　“大概会的。”

　　“好，”腾格拉尔说，“给你一百万怎么样？”

　　“不行。”

　　“两百万呢？三百万？四百万？来，四百万哪？条件是你放我走。”

　　“值五百万的东西您为什么只给我四百万呢？银行家阁下，您这么杀价我买在不懂。”

　　“都拿去吧，那么统统都拿去吧，我告诉你，连我也杀了吧！”

　　“好了，好好，别生气。这样会刺激你的血液循环，使血液循环的加速，这样会产生一个每天需要一百万才满足的胃口。您还是经济一点儿吧。”

　　“但到我没有钱付给你们的时候，又怎么样呢？”腾格拉尔绝望地问。

　　“那时您必须挨饿。”

　　“挨饿？”腾格拉尔说，他的脸色发白起来。

　　“大概会的。”万帕冷冷地回答。

　　“但你不是说你不想杀死我的吗？”

　　“是的。”

　　“可是你怎么又想让我饿死？”

　　“那是另一回事了。”

　　“那么，你们这些混蛋！”腾格拉尔喊道，“我决不会让你们的阴谋得逞！我情愿马上就死！你们可以拷打我、虐待我、杀死我，但你们再也得不到我的签字了！”

　　“悉听尊便。”万帕说着就离开了地窖。

　　腾格拉尔狂怒地把自己往羊皮床上一搁。这些家伙是些什么人呢？那个躲在幕后的首领是谁呢？为什么旁人都可以出了赎金就释放，惟有他却不能这么办呢？噢，是的，这些残酷的敌人既然用这无法理解的手段来迫害他，那么，迅速的突然的死去，可算是一种报复他们的好方法。死？在腾格拉尔的一生中，这大概是他第一次带着恐惧和希望的矛盾想到死。这时，他的目光停留在一个毫不留情的幽灵身上，这个幽灵深藏在每个人的内心中，而且随着每次的心跳一遍遍地说道：“你要死了！”

　　腾格拉尔象一头被围捕的野兽。野兽在被追逐的时候，最初是飞逃，然后是绝望，最后，凭着绝望所刺激出来的力量，有时也能绝处逢生。腾格拉尔寻思着逃脱的方法，但四壁都是实心岩石，地窖惟一的出口处有一个人坐在那儿看书，那个人的后面还不断地有带枪的人经过。他那不签字的决心持续了两天，两天以后，他出了一百万买食物。他们送来一顿丰美的晚餐，拿走一百万法郎的支票。

　　从这时起，那不幸的囚犯干脆听天由命了。他已受了这样多的痛苦，他决定不让自己再受苦，什么要求他都肯答应了，在他象有钱的时候那样大吃大喝地享受了十二天以后，他算一算账，发觉他只剩下五万法郎了。于是这个囚犯发生了一种奇怪的反应。为了保住剩下的五万法郎。他宁愿再去受饥饿的折磨也不肯放弃那笔钱。有一线濒于疯狂的希望在他眼前闪烁。早就把上帝抛在脑后的他，这时又想起了上帝。上帝有时会创造奇迹的，教皇的巡官或许会发现这个该死的洞窟，把他释放出去，那时他就还可以用剩下五万法郎，保证他此后不致挨饿。他祈祷上帝让他保存这笔钱，他一面祈祷一面哭泣。三天就这样过去了，在这三天里面，即使他的心里并没有想到上帝，但他的嘴巴上总老是挂着上帝的名字。有时他神志昏迷，好象看见一个老人躺在一张破床上，那个老人也已饿得奄奄一息了。

　　到第四天，他已饿得不成人形而是一具活尸了。他捡完了以前进餐时掉在地上的每一颗面包屑，开始嚼起干草来了。

　　然后他恳求庇皮诺，象恳求一个守护神似的向他讨东西吃，他出一千法郎向他换一小块面包。但庇皮诺不理他。到第五天，他挣扎着摸到地窖的门口。

　　“你难道不是一个基督徒吗？”他支撑着起来说：“你们忍心看着一个在上帝面前与你同是兄弟的人死去吗？我的朋友，我当年的朋友呀！”他喃喃地说，脸贴到地上。然后他绝望地站起来，喊道，“首领！首领！”

　　“我在这儿，”万帕立刻出现，说，“您想要什么？”

　　“把我最后的一个金币拿去吧！”腾格拉尔递出他的皮夹，结结巴巴地说，“让我住在这个洞里吧。我不再要自由了，我只要求让我活下去！”

　　“那么您真的感到痛苦了？”

　　“哦，是的，是的，我痛苦极了！”

　　“可是，还有人比您受过更大的痛苦。”

　　“我不相信。”

　　“有的，想想那些活活饿死的人。”

　　腾格拉尔想到了他在昏迷状态时所见的那个躺在床上呻吟的老人。他以额撞地，也呻吟起来。“是的，”他说，“虽有人比我痛苦，但他们至少是殉道而死的。”

　　“你忏悔了吗？”一个庄严低沉的声音问道。腾格拉尔听了吓得头发根都直竖起来。他睁大衰弱的眼睛竭力想看清眼前的东西，在那强盗的后面，他看见一个人裹着披风站在石柱的影阴里。

　　“我忏悔什么呢？”腾格拉尔结结巴巴地说。

　　“忏悔你所做过的坏事。”那个声音说。

　　“噢，是的！我忏悔了！我忏悔了！”腾格拉尔说，他用他那瘦削的拳头捶着他的胸膛。

　　“那么我宽恕你。”那人说着就摔下他的披风，走到亮光里。

　　“基督山伯爵！”腾格拉尔说，饥饿和痛苦使他的脸色苍白，恐惧更使他面如土色了。

　　“你弄错了，我不是基督山伯爵！”

　　“那末你是谁呢？”

　　“我就是那个被你诬陷、出卖和污蔑的人。我的未婚妻被你害得过着屈辱的生活。我横遭你的践踏，被你作为升官发财的垫脚石，我的父亲被你害得活活饿死，——我本来也想让你死于饥饿。可是我宽恕了你，因为我也需要宽恕。我就是爱德蒙·唐太斯。”

　　腾格拉尔大叫一声，摔倒在地上缩成一团。

　　“起来吧，”伯爵说，“你的生命是安全的。你的那两个同伴可没有你这样幸运，一个疯了，一个死了。留着剩下的那五万法郎吧，我送给你了。你从医院里骗来的那五百万，已经送回给他们了。现在你可以好好地吃一顿。今天晚上你是我的客人。万帕，这个人吃饱以后，就把他放了。”

　　伯爵离开的时候腾格拉尔仍然倒在地上，当他抬起头来的时候，只看见一个人影在甬道里消失了，甬道两旁的强盗都对他鞠躬。万帕遵照伯爵的指示，款待了腾格拉尔一顿，让他享受意大利最好的酒和美食，然后，用他的马车带他离开，把他放在路上，他靠着一棵树干。在树下呆了一整夜，不知道自己身在何处。天亮的时候，他发现自己在一条小溪附近；他口渴了，踉踉跄跄地走到小溪边。当他俯下身来饮水的时候，他发现自己的头发已完全白了。

　　（第一一六章　完）

第一一七章　十月五日

　　傍晚六点钟左右；乳白色的晕雾笼罩到蔚蓝的海面上；透过这片晕雾，秋天的太阳把它那金色的光芒撒在蔚蓝的海面上，白天的炎热已渐渐消退了，微风拂过海面，象是大自然午睡醒来后呼出的气息一样；一阵爽神的微风吹拂着地中海的海岸，把夹杂着清新的海的气息的花草香味到处播送。

　　在这片从直布罗陀到达达尼尔，从突尼斯到威尼斯的浩瀚无垠的大海上，一艘整洁、漂亮、轻捷的游艇正在黄昏的轻雾中穿行。犹如一只迎风展翅的天鹅，平稳地在水面上滑行。它迅速而优美地在它的后面留下一道发光的水痕。渐渐地，太阳消失在西方的地平线上了：但象是要证实神话家的幻想似的，尚未收尽的余辉象火焰一般跳动在每一个波浪的浪尖上，似乎告诉人们海神安费德丽蒂把火神拥在怀抱里，她虽然竭力要把她的爱人掩藏在她那蔚蓝的大毯子底下，却始终掩饰不住。海面上的风虽然还不够吹乱一个少女头上的鬈发，但那艘游艇却行进得非常快。船头上站着一个身材高大、肤色浅黑的男子，他大睁着的眼睛看着他们渐渐接近的一片乌压压的陆地，那块陆地矗立在万顷波涛之中，象是一顶硕大无朋的迦太兰人的圆锥形的帽子。

　　“这就是基督山岛吗？”这位旅客用一种低沉的充满抑郁的声音问道。这艘游艇看上去是按照他的吩咐行驶的。

　　“是的，大人，”船长说，“我们到了！”

　　“我们到了！那旅客用一种无法形容的悲哀的声音把这句话复述了遍。然后他又低声说，“是的，就是那个港口。”于是他又带着一个比流泪更伤心的微笑再陷入一连串的思索里。几分钟以后，只见岛上闪过一道转瞬即逝的亮光，一声枪响几乎同时传到游艇上。

　　“大人，”船长说，“岛上发信号了，您要亲自回答吗？”

　　“什么信号？”

　　船长向这座岛指了一指，岛边升起一缕渐渐向上扩大的轻烟。

　　“啊，是的，”他说，象是从一场梦里醒来似的。“拿给我。”

　　船长给他一支实弹的马枪；旅客把它慢慢地举起来，向空放了一枪。十分钟以后，水手收起帆，在离小港口外五百尺的地方抛下锚。小艇已经放到水上，艇里有四个船夫和一个舵手。那旅客走下小艇，小艇的船尾上铺着一块蓝色的毡毯供他坐垫，但他并没有坐下来，却兀自把手叉在胸前。船夫们等待着，他们的桨半举在水面外，象是海鸟在晾干它们的翅膀似的。

　　“走吧，”那旅客说。八条桨一齐插入水里，没有溅起一滴水花，小船迅速地向前滑去。一会儿，他们已到了一个天然形成的小港里；船底触到沙滩不动了。

　　“大人请骑在这两个人的肩头上让他们送您上岸去。”那青年作了一个不在乎的姿势答复这种邀请，自己跨到水里，水齐及他的腰。

　　“啊，大人！”舵手轻声地说，“您不应该这样的，主人会责怪我们的。”

　　那青年继续跟着前面的水手向前走。走了大约三十步以后，他们登上陆地了。那青年在干硬的地面上蹬了蹬脚使劲向四下里望着，他想找一个人为他引路，因为这时天色已经完全黑了。正当他转过身去的时候，一只手落到他的肩头上，同时有个声音把他吓了一跳。

　　“您好，马西米兰！你很守时，谢谢你！”

　　“啊！是你吗，伯爵？”那青年人用一种几乎可说很欢喜的声音说，双手紧紧地握住基督山的手。

　　“是的，你瞧，我也象你一样的守约。但你身上还在滴水，我亲爱的朋友，我得象凯丽普索对德勒马克［典出荷马名著《奥德赛》：凯丽普索是住在奥癸其亚岛上的女神，德勒马克船破落海，被救起，收留在她的岛上。——译注］所说的那样对你说，你得换换衣服了。来，我为你准备了一个住处，你在那儿，不久就会忘掉疲劳和寒冷了。”

　　基督山发现那年轻人又转过身去，象在等什么人。莫雷尔很奇怪那些带他来的人竟一言不发，不要报酬就走了。原来他们已经在回到游艇上去了，他可以听到他们的划桨声。

　　“啊，对了，”伯爵说，“你在找那些水手吗？”

　　“是的，我还没付给他们钱，他们就走了。”

　　“别去管这事了，马西米兰，”基督山微笑着说，“我曾和航海业中的人约定：凡是到我的岛上来的旅客，一切费用都不收。用文明国家的说法，我与他们之间是有‘协定’的。”

　　马西米兰惊讶地望着伯爵。“伯爵”，他说，“你跟在巴黎时不一样了。”

　　“为什么呢？”

　　“在这儿，你笑了。”

　　伯爵的脸色又变得阴郁起来。”你说得很对，马西米兰，你提醒我回到现实中，”他说，“我很高兴再看见你，可忘记了所有的快乐都是过眼云烟。”

　　“噢，不，不，伯爵！”马西米兰抓住伯爵的双手喊道，“请笑吧。你应该快乐，你应该幸福，应该用你的谈笑自若的态度来证明：生命只有在这些受苦的人才是一个累赘。噢，你是多么善良，多么仁慈呀！你是为了鼓励我才装出高兴的样子。”

　　“你错了，莫雷尔，我刚才是真的很高兴。”

　　“那么你是忘了，那样也好。”

　　“为什么这么说？”

　　“是的，正如古罗马的斗士在走进角斗场以前对罗马皇帝所说的那样，我也要对你说：去赴死的人来向你致敬了。’”

　　“你的痛苦还没有减轻吗？”伯爵带着一种奇特的神色问道。

　　“哦！”莫雷尔的眼光中充满苦涩，“你难道真的以为我能够吗？”

　　“请听我说，”伯爵说，“你明白我的意思吗？你不能把我看作一个普通人，看作一个只会喋喋不休地说些废话的人。当我问你是否感到痛苦已减轻的时候，我是作为一个能洞悉人的心底秘密的人的资格来对你说的。嗯，莫雷尔，让我们一同来深入你的心灵，来对它作一番探索吧，难道使你身躯象受伤狮子一样跳动的痛苦仍然那么强烈？难道你仍然渴望到坟墓里去熄灭你的痛苦吗？难道那种迫使你舍生求死的悔恨依然存在吗？难道是勇气耗尽，烦恼要把希望之光抑止？难道你丧失记忆使你不能哭泣了？噢，亲爱的朋友，如果你把一切都托付给上帝的话，——那么，马西米兰，你是已经得到上帝的宽慰，别再抱怨了。”

　　“伯爵，”莫雷尔用坚定而平静的口气说，“且听我说，我的肉体虽然还在人间，但我的思想却已升到天上。我之所以到你这儿来，是因为希望自己死在一个朋友的怀抱里。世界上的确还有几个我所爱的人。我爱我的妹妹，我爱她的丈夫。但我需要有人对我张开坚定的臂膀，在我临终的时候能微笑地对着我。我的妹妹会满脸泪痕地昏过去，我会因为她的痛苦而痛苦。艾曼纽会阻止我的行动，还会嚷得全家人都知道，只有你，伯爵，你不是凡人，如果你没有肉体的话，我会把你称为神的，你甚至可以温和亲切地把我领到死神的门口，是不是？”

　　“我的朋友，”伯爵说，“我还有一点疑虑——你是不是因为太软弱了，才这么以炫耀自己的痛苦来作为自己的骄傲？”

　　“不，真的，我很平静，”莫雷尔一面说，一面伸出一只手给伯爵，“我的脉搏既不比平时快也不比平时慢。不，我只觉得我已经走到了路的尽头，没法再往前走了。你要我等待，要我希望，您知道您让我付了多大的代价吗？你这位不幸的智者。我已经等了一个月，这就是说，我被痛苦折磨了一个月！我希望过（人是一种可怜的动物）我希望过——希望什么？我说不出来，——一件神奇的事情，一件荒唐的事情，一件奇迹。只有上帝才知道那是什么，上帝把希望的那种念头和我们的理智掺杂在一起。是的，我等待过，是的，我希望过，伯爵，在我们谈话的这一刻钟里，你也许并没有意识到你一次又一次地刺痛了我的心，——因为你所说的每一个字都在向我证明我没有希望了。噢，伯爵！请让我宁静地、愉快地走进死神的怀抱里吧！”莫雷尔说这几个字的时候情绪非常激动，伯爵看了禁不住打了一个寒颤。“我的朋友，”莫雷尔继续说，“你把十月五日作为最后的期限，今天是十月五日了。”他掏出怀表。’现在是九点钟，我还有三小时。”

　　“那好吧，”伯爵说，“请跟我来。”

　　莫雷尔机械地跟着伯爵走，不知不觉之中，他们走进了一个岩洞。他感到脚下铺着地毯，一扇门开了，馥郁的香气包围了他，一片灿烂的灯光照花了他的眼睛。莫雷尔停住脚步，不敢再往前走，他怕他所见的一切会软化他的意志。基督山轻轻地拉了他一把。他说，“古代的罗马人被他们的皇帝尼罗王判处死刑的时候，他们就在堆满着鲜花的桌子前面坐下来，吸着玫瑰和紫堇花的香气从容赴死，我们何不学学那些罗马人，象他们那样来消磨剩下的三小时呢？”

　　莫雷尔微笑了一下。“随便你好了，”他说，“总归是要死，是忘却，是休息，是生命的超脱，也是痛苦的超脱。”他坐下来，基督山坐在他的对面。他们是在我们以前所描写过的那间神奇的餐厅里，在那儿，石像头上所顶的篮子里，永远盛满着水果和鲜花。

　　莫雷尔茫然地注视着这一切，大概什么都没有看见。“让我们象男子汉那样地谈一谈吧。”他望着伯爵说。

　　“请说吧！”伯爵答道。

　　“伯爵！”莫雷尔说，“在你身上集中了人类的全部知识，你给我的印象，好象是从一个比我们这个世界进步的世界里过来的。”

　　“你说的话有点道理，”伯爵带着那种使他非常英俊的忧郁的微笑说，“我是从一个名叫痛苦的星球上下来的。”

　　“你对我说的一切，我都相信，甚至不去追问它的含意。所以，你要我活下去，我就活下来了，你要求我要抱有希望，我几乎也抱有希望了。所以伯爵我把你当作一个已经死过一回的人，我冒昧地问一句了，死是不是痛苦的？”

　　基督山带着无法形容的怜爱望着莫雷尔。“是的，”他说，——“是的，当然很痛苦，你用暴力把那执着地求生的躯壳毁掉，那当然非常痛苦。如果你用一把匕首插进你的肉里，如果你把在窗口乱窜的子弹射进你那略受震动就会痛苦万分的大脑，你当然会痛苦，你会在一种可憎的方式下抛弃生命，痛苦绝望的代价比这样昂贵的安息要好得多。”

　　“是的，”莫雷尔说，“我明白，死和生一样，也有它痛苦和快乐的秘密。只是一般人不知道罢了。”

　　“你说得很对，马西米兰。死，按照我们处理它的方法的好坏，可以成为一个朋友象护士轻轻地拍我们入睡一样，也可以成为一个敌人，象一个粗暴地把灵魂从肉体里拖出来的敌人一样，将来有一天，当人类再生活上上千年，当人类能够控制大自然的一切毁灭性的力量来造福人类的时候，象你刚才所说的那样，当人类已发现死的秘密的时候，那时，死亡就会象睡在心爱的人的怀抱里一样甜蜜而愉快。

　　“如果你想死的时候，你是会这样地去死的，是不是，伯爵？”

　　“是的。”

　　莫雷尔伸出他的手。“现在我明白了。”他说，“现在我明白你为什么要带我到大海中的这个孤岛、到这个地下宫殿来的原因了，那是因为你爱我，是不是，伯爵？因为你爱我极深，所以让我甜蜜、愉快地死去，感不到任何痛苦，而且允许握着你的双手，呼唤着瓦朗蒂娜的名字，慢慢死去。”

　　“是的，你猜对了，莫雷尔，”伯爵说，“那确是我的本意。”

　　“谢谢！想到明天我就可以不再痛苦，我的心里感到很甜蜜。”

　　“那么你什么都不挂念了？”

　　“没有什么可牵挂的了。”

　　“甚至对我也不牵挂吗？”伯爵非常动情地问道。

　　莫雷尔那对明亮的眼睛暂黯淡了一下，但很快又恢复了那种不寻常的光泽，一滴眼泪顺着他的脸颊滚落下来。

　　“什么！”伯爵说，’难道当你在这个世界上还有所挂念的时候，你还想死吗？”

　　“哦，我求求你！”莫雷尔用低沉的虚弱的声音喊道，“别再说了，伯爵，别再延长我的痛苦了！”

　　伯爵以为他要死的决心动摇了，这种信念使他在伊夫堡一度已经被克服的可怕的怀疑又复活了。“我正在极力要使这个人快乐，”他想道，“我要让他快乐，以此来补偿我给他带来的痛苦，现在，万一我算错了呢，万一这个人的不幸还不够重，还不配享受我即将给他的幸福呢？偏偏只有在让他幸福以后我才能忘记我给他带来的痛苦。”我该怎么办，于是他大声说，“听着，莫雷尔，我看你的确很痛苦，但你依旧相信上帝，大概是不愿意以灵魂解脱来冒险的［按基督教教义，人的生命是上帝赋予的，人没有权利可以消灭自己的生命。所以自杀的人灵魂不能得到解脱。——译注］。”

　　莫雷尔戚然地笑了一下。“伯爵，”他说，“我不会多愁善感地做样子，我的灵魂早已不属于我了。”

　　“马西米兰，你知道我在这个世界上没有任何亲人。我一向把你当作我儿子。为了救我的儿子，我连生命都能牺牲，更何况财产呢。”

　　“你是什么意思？”

　　“我的意思是：你之所以想结束生命，是因为你不懂得拥有一笔大财产可以取得一切享乐。莫雷尔，我的财产差不多有一亿，我把它都给你。有了这样的一笔财产，你就可以无往而不利，任凭自己。你有雄心吗？每一种事业你都可以干。任凭自己去干吧！不要紧——只要活下去。”

　　“伯爵，你已经答应过我的了，”莫雷尔冷冷地说，他掏出怀表说，“已经十一点半了。”

　　“莫雷尔，你忍心在我的家里，让我亲眼看着你去死吗？”

　　“那么请让我走吧，”马西米兰说，“不然，我就要以为你爱我，不是为了我而是为了你自己了。”说着他站起身来。

　　“很好，”基督山说，他的脸上顿时现出光彩，“你执意要死。是的，正如你自己所说的，你的确痛苦万分，只有奇迹才能治愈你的痛苦。坐下，莫雷尔，再等一会儿。”

　　莫雷尔照他说的做了。伯爵站起身来，用一只悬在他的金链上的钥匙打开一只碗柜，从碗柜里取出一只雕镶得很精致的银质小箱子，箱子的四个角雕镂着四个仰面弯着身子的女人，象征着要飞上天堂去的天使。他把这只银箱放在桌子上，然后打开箱子，取出一只小小的金匣，一按暗纽，匣盖便自动开启了。匣里装着一种稠腻的胶冻，因为匣上装饰着金子、翡翠、红宝石和蓝宝石，映得匣里五彩缤纷，所以看不清这种胶冻的颜色。伯爵用一只镀金的银匙把这种东西舀了一小匙递给莫雷尔，并用坚定的目光盯住他。这时可以看出那种东西是淡绿色的。

　　“就是你要的东西，”他说，“也就是我答应给你的东西。”

　　“我从我的心坎里感谢你。”年轻人从伯爵手里接过那只银匙说。

　　基督山另外又拿了一只银匙浸到金匣里。

　　“你要干什么，我的朋友？”莫雷尔抓住他地手问道。

　　“莫雷尔，”他微笑着说，“愿上帝宽恕我！我也象你一样的厌倦了生命，既然有这样一个机会。”

　　“慢来！”那青年人说。“你，这个世界上有你爱的别人，别人也爱着你，你是有信心和希望的。哦，别跟我一样，在你，这是一种罪。永别了，我的高尚而慷慨的朋友，永别了，我会把你为我所做的一切去告诉瓦朗蒂娜。”

　　于是，他一面按住伯爵的手，一面慢慢地，但却毫不犹豫地吞下了基督山给他的那种神秘的东西。然后两个人都沉默了。哑巴阿里小心地拿来烟管和咖啡以后便退了出去。渐渐地，石像手里的那几盏灯渐渐地变暗了，莫雷尔觉得房间里的香气似乎也没有以前那样强烈了。基督山坐在他对面的阴影里看着他，莫雷尔只看见伯爵那一对发光的眼睛。一阵巨大的忧伤向年轻人袭来，他的手渐渐放松，房间里的东西渐渐丧失了它们的形状和色彩，昏昏沉沉地，他似乎看见墙上出现了门和门帘。

　　“朋友，”他喊道，“我觉得我是在死了，谢谢！”他努力想伸出他的手，但那只手却无力地垂落在他的身边。这时，他似乎觉得基督山在那儿微笑，不是看透他心里的秘密时那种奇怪可怕的微笑，而是象一位父亲对一个婴孩的那种慈爱的微笑。同时，伯爵在他的眼睛里变得高大起来，几乎比平常高大了一倍，呈现在红色的帷幕上，他那乌黑的头发掠到后面，他巍巍然地站在那儿，象是一位将在末日审判时惩办恶人的天使一样。莫雷尔软弱无力地倒在圈椅里，一种惬意的麻木感渗入到每一条血管理，他的脑子里呈现出变幻莫测的念头，象是万花筒里的图案一样。他软弱无力地、失去了对外界事物的知觉。他似乎已进入临死以前那种漠然的昏迷状态里了。他希望再紧握一次伯爵的手，但他的手却丝毫不能动弹。他希望同伯爵作最后的告别，但他的舌头笨拙地堵住了他的喉咙，象是一尊雕像嘴巴里的石块一样。他那倦息的眼睛不由自主地闭上了。可是，从他的垂下的眼睑里望出去，他依稀看见一个人影移动，尽管他觉得周围一片昏暗，他还是认出了这个人影是伯爵，他刚去打开了一扇门。

　　隔壁的房间说得更准确些，是一座神奇的宫殿，立刻有一片灿烂的灯光射进莫雷尔所在大厅的门口。她脸色苍白，带着甜蜜的微笑，象是一位赶走复仇天使的慈爱天使一样，“莫非是天国的大门已经为我打开了吗？”那个垂死的人想道，“那位天使真象是我失去的那位姑娘啊，”基督山向那青年女子示意到莫雷尔奄奄待毙的那张圈椅旁边来。她合拢双手，脸上带着一个微笑向他走过去。

　　“瓦朗蒂娜！瓦朗蒂娜！”莫雷尔从灵魂的深处喊道，但他的嘴里却发不出一点声音来。他的全部精力似乎都已集中到内心的激情上去了他叹息了一声，闭上了眼睛。瓦朗蒂娜向他冲过去，他的嘴唇还在翕动。

　　“他在喊你，”伯爵说，——“你把你的命运寄托在他的身上，死神却想把你们拆开。幸亏我在那儿。我战胜了死神。瓦朗蒂娜，从此以后，你们在人世间永远再不分离了，因为他为了找你已经勇敢地经过死亡了。要是没有我，你们都已死了，我使你们两个重新团圆。愿上帝把我所救的两条性命记在我的账上”

　　瓦朗蒂娜抓住伯爵的手，带着一种无法抑制的喜悦的冲动把那只手捧到她的嘴唇上吻着。

　　“哦，再谢谢我吧！”伯爵说，“请你不厌其烦地告诉我：是我恢复了你们的幸福，你不知道我多么需要能确信这一点啊！”

　　“哦，是的，是的，我真心诚意地感谢你！”瓦朗蒂娜说，“假如你怀疑我这种感激的诚意，那么去找海黛吧！去问问我那亲爱的姐姐海黛吧，自从我们离开法国以来，她就一直和我在讲你，让我耐心地等待今天这个幸福的日子。”

　　“那么，你爱海黛！”基督山用一种抑制不住的的激动的情绪问。

　　“哦，是的！我一心一意地爱她。”

　　“哦，那么！听着，瓦朗蒂娜，”伯爵说，“我想求你做件事。”

　　“我？天哪，我能有这样的殊荣吗？”

　　“是的，你刚才称呼海黛叫姐姐。让她真的做你的姐姐吧，瓦朗蒂娜，把你对我的全部感激都给他。请和莫雷尔好好保护她，因为，“伯爵的声音因激动而哽咽了，，“从此以后，她在这个世界上就孤苦伶仃一个人了。”

　　“孤苦伶仃的一个人！”伯爵身后的一个声音复述说。“为什么呢？”

　　基督山转过身去，海黛脸色苍白而冷峻不动地站在那儿，带着一种惊讶奇怪的表情望着伯爵。

　　“因为明天，海黛，你就自由了，可以在社会上取得你应有的地位，你是位公主。你是一位王子的女儿！我要把你父亲的财富和名誉都还给你。”

　　海黛的脸色更惨白，她把她那两只洁白的手举向天空，含着泪用嘶哑的声音喊道：“那么你要离开我了，大人？”

　　“海黛！海黛！你还年轻，你很美，忘掉我的名字，去过幸福的生活吧！”

　　“很好，”海黛说，“你的命令是应该服从的大人。我将忘掉你的名字，去过幸福的生活。”她向后退一步，准备离去。

　　“哦，天呀！”瓦朗蒂娜喊道，她这时已靠在莫雷尔的身旁，让他的头靠在她的肩上，“你难道看不见她的脸色是多么的苍白吗？你看不见她有多么痛苦吗？”

　　海黛带着一种令人心碎的表情答道：“你为什么希望他明白我是否痛苦呢？我的妹妹？他是我的主人，而我是他的奴隶，他有权力看不到这些的。”

　　伯爵听着这拨动他最隐秘的心弦的声音，当他的目光与姑娘的目光相对他感到自己承受不住那耀眼的光芒了。“哦，上帝，”他喊道，“你让我在心里隐约想过的事情难道是真的？海黛，你真的觉得留在我身边很幸福吗？”

　　“我还年轻，”海黛温柔地答道，“我爱这个你给我安排得这样甜蜜的生活，我不想去死。”

　　“那么你的意思是，如果我离开你，海黛——”

　　“是的，我就会死，大人。”

　　“那么你爱我吗？”

　　“噢，瓦朗蒂娜！他问我是否爱他。瓦朗蒂娜，告诉他你是否爱马西米兰。”

　　伯爵觉得他的心在胀大，在狂跳，他张开两臂，海黛高叫一声，扑进他怀里。“噢，是的！”她喊道，“我爱你！我爱你象人家爱一位父亲、兄弟和丈夫一样！我爱你，就象爱生命，爱上帝一样。因为你是世界上最好，最崇高的人。”

　　“那么，愿一切都如你所希望的，我的天使呀，上帝激励我与敌人奋斗，给了我胜利又不肯让我以苦修生活来结束我的胜利，我曾想惩罚我自己，但上帝宽恕了我！那么爱我吧，海黛！有谁知道呢？也许你的爱会使我忘记那一切该忘记的事情。”

　　“你是什么意思，大人？”

　　“我的意思是：你的一句话比二十年漫长的经验给了我更多的启示，这个世界里我只有你了，海黛。因为你，我又将重新开始生活，有了你，我就又可以感受痛苦和幸福了。”

　　“你听到他说的话吗，瓦朗蒂娜？”海黛喊道，“他说，有了我他又可以感到痛苦——可我，为了他是宁愿献出自己的生命的。”

　　伯爵静静地想了一会儿。“难道我已发现了真理了吗？”他说，“但不论这究竟是补偿或是惩罚，总之，我接受了我的命运。来吧，海黛，来吧！”于是他搂住那姑娘的腰，和瓦朗蒂娜握了握手，便走开了。

　　又过了大约一小时内，瓦朗蒂娜焦急地默不作声地凝视着莫雷尔，终于，她觉得他的心跳动了，他的嘴里吐出一丝微弱的气息，这气息宣布生命又回到年轻人的肌体里了。不含任何表情的，然后渐渐恢复视觉了，随着视觉的恢复，烦恼又来了。“哦”，他绝望地喊道，“伯爵骗了我，我还活着。”

　　于是他伸手到桌子上，抓起一把小刀。

　　“亲爱的！”瓦朗蒂娜带着可爱的微笑喊道，“醒一醒看看我呀。”

　　莫雷尔发出一声大叫，他如痴如狂充满疑惑、象是看到了天堂的景象，感到头晕目眩似的跪了下去。

　　第二天早晨，在天色破晓的时候，瓦朗蒂娜和莫雷尔手挽着手的海边散步，瓦朗蒂娜把一切都告诉了莫雷尔。最后，以及怎么奇迹般让她知道事情的真相，他如何揭露那桩罪行，将她救活，而别人则都认为她死了。

　　他们刚才是发现了岩洞的门开着，从洞门里出来的，此刻最后的几颗夜星依旧在那淡青色的晨空上烁烁地发光。这时莫雷尔看见一个人站在岩石堆中，那个人象在等待他们招呼，他把那个人指给瓦朗蒂娜看。

　　“啊！那是贾可布，”她说、“是游船的船长。”于是她招手叫他走过来。

　　“你有事和我们说话吗？莫雷尔问道。

　　“伯爵有一封信要给你们。”

　　“伯爵的信？”他们俩都惊异地说。

　　“是的，请看吧。”

　　莫雷尔拆开信念道：——

　　“我亲爱的马西米兰，——岛边为你们停着一只小帆船。贾可布会带你们到里窝去，那里诺瓦蒂埃先生正在等着他的孙女儿，他希望在他领他的孙女到圣坛前去以前，能先为你们祝福，我的朋友，这个洞里的一切，我在香榭丽舍大道的房子，以及我在黎港的别墅，都是爱德蒙·唐太斯送给莫雷尔船主的儿子的结婚礼物。也请维尔福小姐接受其中的一半，因为，她的父亲现在已成了一个疯子，她的弟弟已在九月间和他的母亲一同去世，我想请她把她从她父亲和她弟弟那儿继承来的那笔财产捐赠给穷人。莫雷尔，告诉那位你将终生眷顾的天使，请她时时为一个人祈祷，那个人，象撒旦一样，一度曾自以为可与上帝匹敌；但现在，他已带着基督徒的自卑承认只有上帝拥有至高无上的权力和无穷的智慧。或许那些祈祷可以减轻他心里所感到的内疚。至于你，莫雷尔，我对你说一句知心话。世界上既无所谓快乐或也无所谓痛苦；只有一种状况与另一种状况的比较，如此而已。只有体验过不幸的人才能体会最大的快乐。莫雷尔，我们必须体验过死的痛苦，才能体会到生的快乐。

　　所以，我心爱的孩子们，享受生命的快乐吧！永远不要忘记，直至上帝揭露人的未来图景的那一天以前，人类的一切智慧就包含在这四个字里面：‘等待’和‘希望’。

　　你的朋友基督山伯爵爱德蒙·唐太斯。”

　　看了这封信，瓦朗蒂娜才知道她父亲的疯和她弟弟的死，在读这封信的时候，她的脸色变得苍白，从胸膛里发出一声悲痛的叹息，悄无声息但也同样令人心碎的泪珠从她的脸颊上滚下来，她的幸福是付出了昂贵的代价的。

　　莫雷尔不安地向四周张望。“但是，”他说，“伯爵太慷慨啦，哪怕我只有微薄的财产，瓦朗蒂娜也会很满足的。伯爵在哪儿，朋友？领我去见他。”

　　贾可布伸手指着远方的地平线。

　　“你是什么意思？”瓦朗蒂娜问道，“伯爵在哪儿？海黛在哪儿？”

　　“瞧！”贾可布说。

　　两个年轻人的眼睛向水手所指的地方望去，在远处海天相接的地方，他们看见一小片白色的帆，小得象海鸟的翅膀。

　　“他走了！”莫雷尔说，“他走了！别了，我的朋友！别了，我的父亲！”

　　“他走了！”瓦朗蒂娜也低声地说，“别了，我的朋友！别了，我的姐姐！”

　　“有谁知道，我们是否还能再见到他呢？”莫雷尔含着眼泪说。

　　“我的朋友，”瓦朗蒂娜答道，“伯爵刚才不是告诉我们了吗？人类的一切智慧是包含在这四个字里面的：‘等待’和‘希望’！”

　　（全书完）